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Prólogo

Creo que para ejercer el periodismo, ante todo, hay que ser un buen 
hombre, o una buena mujer: buenos seres humanos. Las malas per-
sonas no pueden ser buenos periodistas. Si se es una buena persona 
se puede intentar comprender a los demás, sus intenciones, su fe, sus 
intereses, sus dificultades, sus tragedias. Y convertirse, inmediatamen-
te, desde el primer momento, en parte de su destino. Es una cualidad 
que en psicología se denomina «empatía». Mediante la empatía, se 
puede comprender el carácter del propio interlocutor y compartir 
de forma natural y sincera el destino y los problemas de los demás. 
En este sentido, el único modo correcto de hacer nuestro trabajo es 
desaparecer, olvidarnos de nuestra existencia. Existimos solamente 
como individuos que existen para los demás, que comparten con 
ellos sus problemas e intentan resolverlos, o al menos describirlos. 
El verdadero periodismo es intencional, a saber: aquel que se fija un 
objetivo y que intenta provocar algún tipo de cambio. No hay otro 
periodismo posible. Hablo, obviamente, del buen periodismo.

Los cínicos no sirven para este oficio.
Sobre el buen periodismo

Ryszard Kapuściński (1932-2007)
Periodista, escritor, historiador y ensayista polaco

Carmen Aída Guerra Miguel es una prolífica escritora y una buena periodista 
que hace honor a su apellido. Una guerrera de acción que ha tenido una intensa 
vida creativa y ha superado, con esfuerzo y valentía, adversidades que nunca 
han logrado alejarla de la labor periodística.

Apasionada del quehacer de Francisco Zarco, ha ido siempre más allá de su 
deber profesional, en lucha permanente por hacer el bien, llevar la justicia social 
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y aliviar las penas de los marginados, excluidos o invisibilizados, desprovistos 
de toda esperanza en un mundo insensible y cruel.

Su ímpetu intelectual es un torrente inagotable de fuerza inspiradora que ha 
fluido con el coraje de una guerrera, durante toda su vida, por los accidentados 
cauces de la disciplina periodística, hoy más vigente que nunca.

Seis décadas de labor ininterrumpida la convirtieron en una figura emble-
mática del periodismo.

Ella me pidió el prólogo para este libro de escritos de su autoría, compilados 
a partir de la labor periodística que ejecutó en El Sol de Sinaloa y rescatados de 
la hemeroteca de esa casa editorial del periodo comprendido de 1968 a 2009.

Su dimensión como periodista la define su obra, porque este material por 
demás sumamente valioso, nos permite realizar una travesía por ocho lustros de 
ejercicio periodístico que demuestran la tenacidad y constancia de una mujer 
que encontró en la palabra el motor de su existencia y el cauce para alcanzar 
la verdad.

Es un alto honor y lo hago con placer porque este libro trae publicaciones 
de una periodista que siempre ha sido fascinante, destacada e incómoda por 
su capacidad de visibilizar lo que permanece oculto a los ojos de los demás.

Ejemplo de energía, culta, brillante, humana y trabajadora, la producción 
periodística de Carmen Aída Guerra Miguel, cronista de su tiempo, es mo-
numental y de un valor incalculable por su pasión, calidad y maestría en el 
ejercicio de la profesión.

El periodismo de Carmen Aída es inhallable en las redacciones actuales 
porque nadie escribe como ella. Su estilo, casi ausente en la brega periodística 
actual, es claro e impecable, con un manejo adecuado del lenguaje y pleno do-
minio del arte de la gramática.

Carmen Aída Guerra Miguel es una mujer valerosa e intrépida que inició 
en el periodismo cuando era una profesión absolutamente dominada por los 
hombres.

Maestra, periodista, escritora y activista social, es una de las más brillantes 
cronistas que han conocido las redacciones sinaloenses.

Me consta su habilidad como taquígrafa, su enorme capacidad para oler la 
noticia, detectar temas de interés y adelantarse a los acontecimientos, hacer el 
periodismo social, de investigación, periodismo vivo, comprometido, dinámico.
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Reconozco su talento para ser reportera de calle, para buscar la nota, obtener 
la información, describir los hechos y conseguir la exclusiva.

De hecho, con Carmen Aída todo puede convertirse en nota de ocho co-
lumnas, incluso si no ha sucedido, porque se anticipa.

Si la entrevista se frustra porque el personaje intenta evadirse, ella descifra 
sus silencios, monosílabos y lenguaje corporal, ejerce el metaperiodismo y revela 
lo que se intenta callar.

—¡Ahí viene Carmen Aída! —es la exclamación de angustia entre aquellos 
personajes que advierten su presencia y huyen de las preguntas de una reportera 
incisiva, conocedora del trajín de la profesión, que sabe preguntar, investigar, 
escribir y describir.

I

Para prologar este libro, necesariamente tengo que hablar de su autora.
Tuve el privilegio de conocerla en la sala de redacción del periódico El Sol 

de Sinaloa donde inicié mi carrera como periodista, y recuerdo la habilidad 
con que desarrollaba todos los géneros periodísticos. Por tal motivo, creo que 
para poder apreciar parte de su obra reunida en este libro, debo dar unas breves 
pinceladas de su biografía:

Carmen Aída Guerra Miguel nació un martes de carnaval, eso fue lo que le 
dijo su mamá. Según los datos asentados en su acta de nacimiento, vino a este 
mundo el 17 de febrero de 1938 en Ahome. Fue mecida en la cuna de un hogar 
lleno de amor formado por Rafael Guerra Cota, oriundo de Ahome, y Catalina 
Miguel de Guerra, de padre árabe y nacida en Tepic.  

Sus padres se casaron en 1931 y su unión matrimonial duró seis décadas, lo 
que la vida les permitió.

Don Rafael, presidente municipal de Ahome, recibió la noticia del nacimien-
to de su hija cuando estaba tocando el saxofón en la sinfónica de la que formaba 
parte desde que tenía catorce años.

Amante de la música culta, le puso a su hija el nombre de dos óperas dra-
máticas memorables: Carmen, de Georges Bizet, y Aída, de Giuseppe Verdi.

Formó parte de una familia numerosa en la que nacieron quince hermanos: 
Rafael Antonio, Rafael Lenin, Joaquín, Cristina, María de Lourdes Guadalupe, 
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Sofía Catalina, Rafael Armando, José Francisco, Alfonso Guillermo, Carlos 
Manuel, Rosario Evelia, Martha Josefina, María de los Ángeles, Bertha Lucía y 
Carmen Aída Guerra Miguel.

Su trayectoria estuvo ligada durante cuatro décadas a El Sol de Sinaloa, me-
dio impreso cuyo primer número apareció en Culiacán el 1 de diciembre de 1956.

Carmen Aída laboró de 1968 a 2009 en la Cadena García Valseca, luego 
Organización Editorial Mexicana.

Ahí fue reportera local y editora de sociales y espectáculos.
Carmen Aída abrió las flamantes páginas de sociales del periódico, ante-

riormente exclusivas de la alta alcurnia sinaloense, para las fiestas de la gente 
del pueblo. La prensa de sociales ponderaba hasta ese momento únicamente 
la posición social, con lo que afectaban el derecho de igualdad. Carmen Aída 
acabó con estas prácticas clasistas y discriminatorias.

De 1968 a 2005, durante 37 años, publicó su columna Agenda de manera 
ininterrumpida. De 1984 a 2009 fue coordinadora del Suplemento Cultural 
Dominical.

Sin costo para el medio y haciendo gala de su capacidad organizativa, fue 
creadora y coordinadora de «La Noche de los Soles», magno evento cultural que 
reunía a las diversas instituciones educativas para reconocer los valores cívicos, 
científicos, tecnológicos, deportivos y las bellas artes de Sinaloa.

Por 25 años realizó los «Encuentros Sinaloenses de Escritores», que reunían 
desde alumnos de educación primaria hasta estudiantes de educación superior 
en concursos de oratoria sobre salud, amor y paz mundial, entre otros temas 
de trascendencia.

Por 28 años consecutivos organizó exposiciones de artes plásticas, donde 
llegó a montar en dos ocasiones más de quinientas obras de arte para promover 
la cultura de la entidad.

 
II

Carmen Aída es de esa época en que un periodista sin pluma y libreta en la 
mano era como un soldado que iba a la guerra sin fusil.

Después llegaron las grabadoras para cintas de casete que se incorporaron 
a la vida de los periodistas.
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Recuerdo el sonido de las teclas bastante duras de las máquinas de escribir 
Olivetti, Olympia o Remington; el movimiento de la palanca para dar el espacio 
entre una línea y otra, para recorrer el carro y el incesante movimiento de la 
canasta de los tipos y el giro de los carretes de la cinta.

Guardo en mi memoria esa imagen romántica de Carmen Aída tecleando 
con un ritmo vertiginoso sus notas en la redacción de El Sol de Sinaloa.

No había diseñadores, sino formadores, que participaban en la edición del 
periódico de manera artesanal con tijeras y ungüento.

Un servidor laboraba como perforista en el área de talleres: era una especie 
de mecanógrafo que usaba una antigua computadora con monitor monocro-
mo de fósforo verde y fondo negro. Me correspondía transcribir los textos re-
dactados en máquina de escribir por los reporteros.

Cuando las computadoras desplazaron a las máquinas de escribir, los perfo-
ristas se convirtieron en capturistas y otros, en reporteros empíricos, escritores 
líricos y algunos, en profesionales del periodismo, como un servidor.

Fue un adiós al teclado mecánico de las máquinas de escribir que era más 
duro, para continuar con el teclado digital de las computadoras que había que 
teclear con suavidad. Fue pasar de la hoja mecanografiada al texto electrónico.

La toma de protesta del primer consejo directivo del Colegio de Periodistas 
de Sinaloa «José Cayetano Valadés», A.C. fue la noche del martes 3 de septiembre 
de 2013 en el vestíbulo de El Colegio de Sinaloa con la presencia, como testigo 
de honor, del Dr. Diego Valadés Ríos.

Debo destacar que Carmen Aída, presidenta de este colegio, es una periodista 
resiliente con una gran capacidad de adaptación a las nuevas tecnologías, al vivir 
en carne propia la dolorosa transición del quehacer analógico al electrónico.

Es una mujer de dos siglos en una evolución que es difícil comprender para 
quien no experimentó el paso de las máquinas de escribir a las computadoras, 
luego al internet y los monitores touch, para ver hoy la llegada de la inteligencia 
artificial que está causando el despido masivo de redactores.

Es una personalidad del periodismo que trasciende generaciones porque ella 
misma es autora e impulsora, desde hace dos décadas, de la iniciativa de crear 
el Instituto Sinaloense de Periodismo Digital, un ente educativo que hace falta 
para preparar a los periodistas ante los desafíos de la era moderna y la necesidad 
de adoptar nuevas tecnologías para el desarrollo de su trabajo.
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III

A lo largo de su fructífera carrera, lo mismo ha entrevistado a líderes religiosos 
que a ganadoras de importantes certámenes de belleza.

En formidables entrevistas su pluma ha retratado a prominentes personajes 
de la política, famosos representantes del arte, la cultura, la ciencia y el espec-
táculo, funcionarios de gobierno y deportistas triunfadores, hasta a personas 
del entorno social más ignorado como migrantes, trabajadores del campo, se-
xoservidoras, a los olvidados de los sectores más pobres y seres humanos en 
situación de calle, entre otros.

Son joyas literarias sus entrevistas a diversas figuras del clero, como las que 
realizó al primer arzobispo mártir de América, Óscar Arnulfo Romero y Gal-
dámez, insigne salvadoreño declarado santo por el papa Francisco; al obispo 
mártir de Guatemala Juan José Gerardi Conedera, defensor de los derechos 
humanos exiliado en 1981 en San José, Costa Rica, y al cardenal nicaragüense y 
arzobispo emérito de Managua Miguel Obando y Bravo.

Disfruté la lectura en la revista Presagio, de la entrevista que le hizo a Ale-
jandra Retamoza Reynaga, primera diputada local de 1956 a 1959 y primera 
presidenta municipal al convertirse en alcaldesa de Cosalá en 1966, en ambos 
casos de Sinaloa.

Más allá de la plática, en dicho texto recrea tanto el ambiente como la per-
sonalidad de la entrevistada.

Laureada escritora y decana integérrima de los periodistas sinaloenses, en-
trevistó al periodista, escritor y poeta Renato Leduc; al escritor y artista plástico 
José Luis Cuevas Novelo; a cantantes de la talla de José José, Guadalupe Trigo, 
Amparo Ochoa, y actores como Ignacio López Tarso y Dolores del Río. Cada 
una de sus entrevistas tiene una estética literaria que nos deja momentos me-
morables.

Tuvo interesantes conversaciones con personajes que figuran ya como refe-
rentes en las páginas de la historia como el jurista Raúl Cervantes Ahumada, el 
líder estudiantil de 1968 Marcelino Perelló Valls, el líder sindical Fidel Velázquez, 
los políticos Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Heberto Castillo y 
los exgobernadores de Sinaloa, Francisco Labastida Ochoa y Juan S. Millán, 
entre otros.
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En su papel de periodista bélica entrevistó a figuras relevantes de la revolu-
ción sandinista, comandantes e ideólogos como Tomás Borge Martínez, Sergio 
Ramírez Mercado, Ernesto y Fernando Cardenal Martínez, Issa Moisés Hassan 
Morales y Jaime Wheelock Román. Intrépida corresponsal de guerra en Nica-
ragua, habló también con el pueblo sufriente.

En La Habana entrevistó a Ernesto Guevara Lynch, padre del guerrillero 
Ernesto «Che» Guevara, con cuyo trabajo se adjudicó uno de sus incontables 
premios. Aprovechó su estancia en la isla para entrevistar al ensayista cubano 
Cintio Vitier Bolaños, presidente del Centro de Estudios de José Martí, y a Lina 
de Feria, también estudiosa del magisterio de Martí.

Entrevistó al presidente de la Sociedad Cubana de Derecho Civil y de Fa-
milia, el Dr. Raúl Gómez Treto, creador del primer Código de Familia de Cuba 
que respondía a una sociedad socialista y a una verdadera revolución social en 
su época.

 
IV

Carmen Aída tiene el don de la ubicuidad: la puedes ver en todas partes y hacer 
todo al mismo tiempo.

Para muchos sigue siendo un misterio cómo Carmen Aída, siendo reportera 
y editora de El Sol de Sinaloa, lograba cubrir simultáneamente los tres poderes 
públicos: ejecutivo, legislativo y judicial, estar presente en las conferencias del 
gobernador, en las sesiones del Congreso del Estado que duraban diez horas en 
promedio cada una, y acudir al Supremo Tribunal de Justicia.

Ha tenido la cualidad de ser omnipresente en las manifestaciones y luchas 
sociales habidas y por haber; registrar las actividades sociales, culturales y de 
espectáculos, y a la vez editar diariamente la sección de sociales más leída en 
Sinaloa, así como las secciones: cultural y de espectáculos.

Cuando reporteaba en la calle llegaba antes que nadie y obtenía entrevistas 
exclusivas. Sabía de antemano los acontecimientos que iban a ocurrir y se an-
ticipaba. Una de sus gracias hasta la fecha es su habilidad para oler la noticia y 
ofrecer inapreciables primicias.

Infaliblemente, hay que reconocer su capacidad de trabajo y su carácter y 
tenacidad. No titubeo en calificar de sobrenatural, de dimensiones colosales, su 
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capacidad extrema para trabajar de madrugada a madrugada, y todavía tener 
tiempo para hacer trabajos especiales ordenados por la dirección.

Magistrales fueron sus trabajos de investigación de los obreros en las minas 
de Pánuco y Santa Rosa, en Concordia, y Plomosas, en Rosario, al sur de Sinaloa.

La recuerdo escribiendo con vena fecunda su Agenda y alguna exclusiva para 
el cierre de la edición con una mirada triunfadora y plena de júbilo y orgullo 
que le daba aparecer a ocho columnas con una noticia única.

Fueron sus fuentes el Ejército, la PGR, la CTM y el sector educativo, así como 
PAN y PRD, donde cubrió actos políticos y varias campañas para gobernador.

Por cierto, en un mitin en Culiacán, Carmen Aída fue cobarde y alevosa-
mente agredida por un grupo de personas que habían estrellado huevos contra 
la fachada del Palacio Municipal.

Sobre su cabeza partieron cinco huevos podridos e intentaron volcar su 
vehículo, propinándole patadas y golpes al carro de manera violenta. Pero nada 
es capaz de amilanar a Carmen Aída y si no le tuvo miedo a la guerra, menos 
a un percance civil.

 
V

Su vocación social y filantrópica la demuestra en su cotidianeidad, en su inten-
ción diaria de procurar el bien para que nuestro mundo sea mejor.

Durante doce años investigó sobre la dura vida itinerante de los jornaleros 
agrícolas en los campos cañeros y hortícolas.  Conversó con familias indígenas 
enteras que emigran a nuestra tierra para trabajar en el campo donde sufren 
injusticias y maltrato.  Su investigación fue publicada en el libro «Tomate Amar-
go», editado en 1988 en coautoría con Rubén Rocha Moya, actual gobernador 
de Sinaloa.

Fue la primera en alertar sobre la grave contaminación de canales y tierras 
por exceso de uso de agroquímicos y la incidencia de leucemias en niños y 
adultos por aplicar esos productos y consumir el agua alterada con contami-
nantes químicos.

También denunció las condiciones inhumanas que eran albergados durante 
meses los trabajadores migrantes, con sueldos miserables y sin beneficios labora-
les ni reconocimiento ante el IMSS, carentes de prestaciones y atención a su salud.



15prólogo

Su reportaje de la zona de tolerancia todavía es materia de consulta an-
tropológica, sociológica, jurídica y sanitaria, donde dio a conocer los duros 
testimonios de las sexoservidoras y su entorno de olvido, la estigmatización 
de un oficio de riesgo sin acceso a la justicia y los problemas de inseguridad y 
sufrimiento de las familias cercanas.

Miembro del Comité Diocesano de Cáritas, creó el centro comunitario pres-
bítero Antonio Díaz Fonseca, en la colonia 16 de septiembre, impulsando la 
educación y la dignidad de la familia.

Apoyó la lucha para conseguir terrenos y vivienda digna a varias familias, 
siendo fundadora de colonias como La Amistad, Libertad, 16 de septiembre 
y Jesús Valdez en Culiacán, así como de otros asentamientos que ya se han 
regularizado.

De la mano del servicio social universitario de ingeniería civil y economía, 
impulsó la creación de una cooperativa de pepenadores de basura.

En agosto de 2003 fue reconocida por el Consejo Ciudadano. Fue Premio 
ISO 900 como profesionista del Año 2003, por su altruismo y servicio a la 
comunidad

En julio de 2006, Rotary International le entregó en sesión solemne del Club 
Rotario Culiacán Oriente la presea Paúl Harris Fellow, por su trascendente labor 
humanitaria a favor de los más desprotegidos y por su destacada trayectoria 
periodística.

 
VI

Por su trabajo periodístico ha sido galardonada en géneros como Noticia del 
Año, Entrevista, Reportaje, impulso a la cultura y por trayectoria.

Desde 1981, recibió en ocho ocasiones los premios Sinaloa de periodismo 
«Samuel Hijar» y «Julio G. Arce», por entrevista y noticia del año, que otorgaba 
el gobierno del estado de Sinaloa en el marco del día de la libertad de expresión.

En seis ocasiones se le entregó el premio de periodismo «Pablo de Villavi-
cencio» de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), uno por trayectoria en 
el año 2003.

Su Alma Máter, la UAS, le otorgó por dos años consecutivos, 2002 y 2003, el 
premio Lo Mejor de la Universidad.
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Tiene además reconocimientos que le han otorgado diversos organismos 
como la Federación Sinaloense de Universitarias, Asociación de Colegios de 
Abogados, Ejecutivos de Ventas y Mercadotecnia, Colegio de Licenciados en 
Administración de Empresas, Comisión Estatal de Derechos Humanos de Si-
naloa, Club Sembradores de Amistad y Frente Cívico Sinaloense, entre otros.

Mario Vázquez Raña, presidente y director general de Organización Editorial 
Mexicana, le dio dos reconocimientos, uno por 25 y otro por cumplir más de 
40 años de ejercicio periodístico haciendo brillar El Sol de Sinaloa, periódico 
con el que enfrentó una larga lucha legal por sus derechos humanos y laborales 
al ser despedida en 2009.

En sesión solemne de cabildo, recibió el premio Mujer Culiacanense 2022 
otorgado por el área de equidad de género del gobierno de Culiacán por su 
destacada trayectoria en el periodismo.

VII

Además de ser periodista investigadora, es catedrática universitaria. Ha impar-
tido talleres de periodismo en la Universidad Autónoma de Occidente y en la 
Universidad Autónoma de Sinaloa.

Desde 1996 a la fecha da clases en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales 
de la UAS donde ha impartido las materias Teoría del Derecho, Teoría Política, 
Ética Jurídica, Estudios Políticos y Sociales de México, Derecho Procesal Civil, 
Derecho Procesal Penal e Informática Jurídica.

Obtuvo la licenciatura en Derecho como estudiante de excelencia en la UAS al 
ser el tercer lugar en la generación 1990-1995 con 9.68 de promedio. Es abogada 
con maestría y doctorado en Educación y Diversidad (2014), por la Escuela 
Normal de Especialización del Estado de Sinaloa y tiene estudios en sociología, 
arte, planeación y ciencias de la información.

Con seis décadas como periodista y defensora de los derechos humanos, es 
fundadora y primera presidenta del Colegio de Periodistas y Escritores de Sina-
loa «José Cayetano Valadés», constituido en 2013 para fomentar la capacitación 
continua de las actuales generaciones de periodistas.
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Colaboradora de las revistas Presagio y Brechas, directora de la Gaceta Uni-
versitaria de la Universidad Autónoma de Sinaloa, es socia fundadora de la 
Asociación de Periodistas y Comunicadores Siete de Junio.

Desde 2005 es corresponsal de la revista Contralínea del periodista Miguel 
Badillo.

En 2015 participó en la cátedra de periodismo que impartió Rogelio Her-
nández López en El Colegio de Sinaloa.

En 2016, fue suplente de Alberto Morones Rivas, candidato a diputado pro-
pietario del distrito 12 en Culiacán, logrando el apoyo ciudadano para su acre-
ditación como aspirantes a candidaturas independientes.

A lo largo de toda su vida ha permanecido en la lucha por la justicia, la 
libertad de expresión y la verdad en el ejercicio del periodismo.

«Mis respetos para los verdaderos periodistas éticos que no han medrado y 
que viven en apuros, porque el periodismo veraz y no servil, es como la poesía: 
embellece el alma y tiene los ojos puestos en el servicio», dijo alguna vez Car-
men Aída, por lo que aprovecho para compartir unas líneas de la poesía «Dos 
paisajes», de su autoría, que publicó en Brechas en 1984:

«Húmedos de sueño y de vergüenza los ojos se esconden en la noche. Hay 
luz de luna en la oscuridad que horada la ventana y se clava en el piso donde 
descansas tú. No te observo. El sueño sigue, cambia el paisaje y las gentes que 
hemos hecho nuestras tienen luz de luna en los cuerpos lacerados por el suelo. 
Los ojos abiertos a la esperanza en la oscuridad letal».

Miguel Alonso Rivera Bojórquez
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20 diciembre 2017
México desperdicia producción de miel de abeja

Aunque México es el tercer productor mundial de miel de abeja —reco-
nocida por sus propiedades alimenticias y curativas—, su población no 
consume el producto. Mientras la OMS recomienda que cada persona 
se alimente al menos con 125 gramos de miel al año, los mexicanos no 
alcanzan ni la cuarta parte de esa cantidad

Ejido El Ranchito, Culiacán. El buche de las abejas es un laboratorio natural. 
Mientras el insecto viaja de flor en flor, va cumpliendo una doble acción: extraer 
y transformar el néctar en miel. Cuando llega a la colmena, deposita su producto 
en el almacén, con una capacidad de organización a toda prueba.

México ocupa el primer lugar como exportador de miel en el mundo, y la 
calidad de su producto se encuentra a la altura de las mejores, porque reúne 
las condiciones que requiere el mercado internacional, consideran el ingeniero 
Ramón Sandoval Noriega, presidente de la Asociación de Apicultores de Culia-
cán y productor; y el ingeniero Javier Pompa Fernández, jefe del subprograma 
Apícola de la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos de Sinaloa.

No obstante, observan la necesidad de que el pueblo mexicano conozca y 
aprecie las grandes propiedades alimenticias y medicinales que esos prodigiosos 
seres llamados abejas producen.

Y es que resulta que siendo México el tercer productor mundial de miel, 
el pueblo consume una cantidad irrisoria: ni siquiera la cuarta parte de lo re-
comendado por la Organización Mundial de la Salud: 125 gamos per cápita 
al año. En cambio, el país registra el primer lugar en el orbe en consumo de 
comida chatarra, motivo por el cual se ve obligado a importar altos volúmenes 
de azúcar anualmente.

Noticias | Entrevistas | Reportajes
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Sinaloa y las abejas

Aquí en Sinaloa parece que la educación hacia el consumo de la miel está llegan-
do del campo hacia la ciudad. Pues en las urbes el uso de este manjar se relaciona 
con sus innegables propiedades curativas o bien como golosina, olvidándose 
de consumirla sistemáticamente, y esto por falta de una buena información, en 
atención a su alto poder alimenticio.

El ingeniero Pompa expresa que esta información forma parte de una educa-
ción social que se está realizando en las comunidades rurales, en donde se han 
establecido apiarios como apoyo económico para el campesino y mejoramiento 
de la dieta alimenticia familiar.

Dicho programa ha cumplido 9 años y la familia campesina ha ido apren-
diendo el manejo de las abejas a las que da un trato preferente y cariñoso.

Actualmente, en Sinaloa existen aproximadamente 40 mil colmenas en pro-
ducción; 8 mil 230 de ellas corresponden al Programa Integral de Desarrollo 
Rural (Pider), en el que se ha advertido una gran disponibilidad de padres e 
hijos para convertirse en «vaqueros» de este «ganado» tan noble y productivo, 
el cual sin mandato alguno sale de la colmena para traer en sus patas el polen 
y en el buche, el néctar que recolecta de las flores en su incansable trajinar en 
un radio de 5 kilómetros.

Al caer la tarde, porque no cuentan con un líder sindical que solicite para 
ellas semana inglesa ni jornada de 8 horas diarias, las abejas regresan a descansar 
del viaje, contentas al saber que han cumplido con sus hermanos de sociedad.

La explotación de los apiarios

Hoy, con los nuevos métodos que ha ideado el ser humano, ni siquiera las abe-
jas escapan a la explotación constante. ¡Todo sea por el dinero! Esos sistemas 
de explotación para obtener mayor producción y más beneficios económicos, 
porque el precio de la miel es muy alto, se acorta la vida de estos maravillosos 
seres. A un trabajo más intenso, un ciclo biológico más corto.

Todo lo anterior se desprende de las experiencias recogidas por el ingeniero 
Sandoval, como productor y técnico, y por el ingeniero Pompa, un convencido 
de la bondad de la apicultura. De este último destaca su persistencia en esta 



yo, mensajera 23

disciplina pecuaria, que tiene la finalidad primordial de difundir la relevancia 
de este néctar, que puede ser producido en forma familiar y con una reducida 
inversión inicial.

Agente polinizador

«La explotación de la abeja en áreas serranas es un proyecto interesante hasta 
hoy precariamente atendido; es importante, a mi juicio —apunta el ingeniero 
Sandoval— incrementarse en mayor grado en áreas agrícolas, porque las abejas 
actúan como agentes poli agrícolas».

Agrega que estos insectos actúan como agentes polinizadores (esto es que, en 
su constante visita a las flores de una plantación, están fecundando de manera 
efectiva unas y otras).

«Se ha comprobado en áreas donde ya se utiliza el poder mágico de estos 
singulares insectos, un aumento considerable en las cosechas tanto en calidad 
como en cantidad.»

Añade que «en Sinaloa el uso de la apicultura se ha canalizado hacia las cu-
curbitáceas fundamentalmente [pepino, melón, calabacita, sandía, y productos 
de exportación]», pero que técnicamente está demostrado que incide en todos 
los cultivos. «Se obtiene este beneficio tanto en granos, como en frutales, hor-
talizas, etcétera».

El ingeniero Sandoval dice que, «desgraciadamente, la inconsciencia e in-
consecuencia del agricultor no sólo hacia estos insectos sino hacia la natura-
leza misma, al usar en forma indiscriminada pesticidas, han propiciado que 
la efectividad del trabajo de las abejas se vea reducida considerablemente y en 
muchos de los casos aniquilados núcleos incalculables de estos benefactores 
de la sociedad».

Abeja, defensora de la ecología

En sus viajes por el extranjero, el presidente de los apicultores señala que en 
países desarrollados, particularmente China y Rusia, usan en grande escala a 
las abejas como agentes polinizadores en todos los cultivos, y paralelamente a 
esta actividad, controlan sus plagas biológicamente.
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«El resultado es que incrementan la calidad y la cantidad de sus cosechas. 
Y, como un producto adicional, al eliminarse el mortífero efecto de los insecti-
cidas se obtienen cantidades significativas de miel y polen, y lo que es aún más 
importante: se evita la contaminación que ya amenaza con ahogarnos sobre 
todo en zonas como la de Sinaloa, eminentemente agrícolas».

El ingeniero Sandoval agrega que involucrar a las abejas de esta forma en el 
sector agrícola fortalece la economía, pues no hacer uso de pesticidas genera 
ahorros.

En el caso mexicano, refiere que se evitaría la fuga enorme de divisas desti-
nadas ahora a la importación de una cantidad exorbitante de pesticidas, además 
de que se frenaría la alarmante contaminación del medio ambiente. «La abeja 
vendría a ser aquí el factor alrededor del cual todos podríamos obtener mejoras 
en nuestro bienestar social».

Flora sinaloense, desperdiciada

Aunque en Sinaloa se avanza por incorporar al insecto de manera activa en el sec-
tor, aún falta mucho camino por recorrer. «Solamente el 14 por ciento de la flora 
sinaloense es aprovechada por las abejas, por lo que se hace necesario promover 
esta actividad tanto en las zonas de los valles, en apoyo a la tesis del ingeniero 
Sandoval, como en las zonas alteñas», explica el ingeniero Pompa Fernández.

Agrega que en estas últimas áreas se requiere un fuerte apoyo para mejorar 
la exigua economía de los marginados de la agricultura de riego. Además de 
considerar la urgencia de que el agricultor sinaloense «cambie los métodos que 
han venido desgastado su economía y van en perjuicio de ellos mismos y del 
apicultor».

Acercarse a la colmena

Aquí en el ejido El Ranchito, durante las entrevistas ambos técnicos en apicul-
tura revisan las colmenas de este apiario ejidal, con amor y sin miedo. Desde 
aquí es posible observar a la abeja reina que, incansable, pone sus huevecillos 
para aumentar la población, y al zángano, que al parecer espera «pacientemente» 
que salga una nueva reina para fecundarla.



yo, mensajera 25

En principio, al apiario hay que acercarse provistos del velo plegadizo para 
proteger el rostro. Después, ya con la confianza que inspira el manejo delicado 
de los apicultores, y mediante un aviso de humo para tranquilizarlas y que sepan 
que van a ser revisadas, se van destapando una a una las colmenas.

Al interior ninguna abeja duerme: el ejército está en pie. Quizás hay alegría 
porque anoche llovió y seres tan inteligentes como éstos saben que con las lluvias 
llega el alimento y la razón de su existencia: el trabajo, y ahí que sí, fecundo y 
creador.

¡Qué felices seríamos si pudiéramos imitar en una mínima parte los hábitos 
sociales de convivencia pacífica, trabajo y entrega de estos extraordinarios seres 
vivientes!

12 febrero 2018
Hablar de paz en medio de las balas

Colombia transita de un clima de terror a un sólido proceso de paz, 
impulsado por la sociedad y acompañado por periodistas comprometi-
dos, considera Antonio Roveda Hoyos. Para el periodista colombiano, 
la militarización sólo agravó el problema. La movilización social, parte 
de la solución

El destierro o la vida es la premisa que enfrentan los amenazados de muer-
te. Y Antonio Roveda Hoyos —periodista, académico y concejal de la Unión 
Europea— lo sabe muy bien: «Me vi obligado a emigrar por las agresiones, 
asesinatos y amenazas de muerte a todo aquel que se atreviera a hablar de la 
realidad colombiana».

De regreso a su natal Colombia, el doctor en ciencias políticas y coope-
ración internacional por la Universidad Complutense de Madrid, España, 
asegura que las cosas ya han cambiado para el periodismo, tras padecer una 
guerrilla de 50 años. Sus palabras contrastan con un antecedente brutal para 
la prensa: en 5 años, 258 periodistas fueron asesinados en ese país como repre-
salia a su labor.
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A base de su propia experiencia, el también Par Académico del Ministerio 
de Educación Nacional —en la Comisión Nacional Intersectorial para el Ase-
guramiento de la Calidad en la Educación Superior— proclamó reiteradamente 
que la paz no se construye con el silencio.

«Soy testigo de que en mi país ha pasado 1 año —2017— y no ha habido un 
solo asesinato de periodistas, ni una sola agresión a los medios de información, 
llámese prensa escrita o de redes, radio o televisión, después de que, en esos 5 
años, Colombia ocupó el primer lugar con este número de periodistas asesi-
nados y muchas otras agresiones y delitos contra el derecho a la información».

Para la prensa, ese clima de terror fue una de las consecuencias del nar-
cotráfico, reflexiona el periodista. En una breve pausa, advierte que no fue la 
militarización la que ha permitido que en Colombia se estén registrando estos 
cambios. No. A la inversa —precisa—, cuando se recurrió a los militares la 
situación se agravó.

La experiencia que narra Roveda Hoyos podría servirle a nuestro país. «El 
narcotráfico en Colombia se radicó en la selva, a diferencia de México, donde 
el narcotráfico es urbano. No obstante, será bueno recapitular lo que ha ido 
modificándose en mi país».

El camino en Colombia pasa por el periodismo

El periodista explica el arduo camino que ha seguido su país natal. «La socie-
dad civil no se paralizó. Hubo algo que conmovió al mundo: 10 millones de 
colombianos salimos a las calles a protestar. No era posible vivir en esa zozobra: 
salir de casa al trabajo, a la escuela, a realizar trámites, etcétera, y pensar en la 
posibilidad de no regresar por secuestro o por pérdida de vida».

Ante ese enérgico y justo reclamo, el Estado retomó y modificó su actuación. 
La situación se analizó concienzudamente, el Congreso aprobó un presupuesto 
con un profundo sentido social, y se asignaron mayores recursos a la educación.

Roveda Hoyos asegura que Colombia es el país latinoamericano con una 
mayor inversión en educación. «En mi país, ningún niño, ningún joven queda 
fuera de las aulas».

Además, advierte, se modificó el sistema fiscal para ofrecer mayores facilida-
des para la apertura de centros de trabajo, entre otros cambios de trascendencia.
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«Hubo más recursos disponibles para el campo, para la industria, para todos 
los proyectos productivos. Se crearon más y mejores campos deportivos, se viene 
dando relevancia a las artes, de manera especial a la música con la creación de 
grupos musicales, a la lectura con el programa Libros al Viento».

Lo más importante, indica, es que la gente empezó a cambiar su lenguaje, a 
dejar de mencionar las palabras asesino, presunto, violador. En ese cambio de 
lenguaje los medios de comunicación dejaron de dar noticias, de entrevistar a 
criminales y a jefes militares y se empezaron a contar historias. Se regresó a la 
crónica, al reportaje de investigación.

El cambio fue radical y se manifestó en las nuevas expresiones que exigió la 
propia población, considera Roveda Hoyos. Los periódicos, las noticias ya no 
iniciaban con la página roja, las imágenes, la sangre. Eso se modificó y, poco a 
poco, esta nueva forma de contar los sucesos fue resultado del rechazo o acep-
tación de los redactores y de los lectores.

No obstante, advierte que esto no quiere decir que se dejara de informar la 
realidad. «No es esa la opción, sino un cambio de lenguaje sobre los conflictos; 
[y] al mismo tiempo, no olvidarse lo que pasa en el país».

El periodista reconoce que, si bien estos cambios no resuelven los conflictos 
de un día para otro, los resultados se están palpando en Colombia. «Mientras 
en 5 años tuvimos que lamentar 258 periodistas asesinados y otros centenares 
agredidos, inclusive a medios de comunicación, en 2017 no tuvimos ni un solo 
asesinato».

Y agrega: «Hoy la gente lee las noticias contadas de otra manera. Ya no estilan 
sangre las páginas de la prensa, ni las redes sociales. La gente se hartó de ver 
imágenes que sólo alimentan el morbo, la desesperanza».

Y aún con eso, la prensa no ha dejado de denunciar los crímenes. «La página 
roja ya no se lee como antes: los periodistas pasamos de entrevistar a criminales, 
a jefes militares, para regresar a la crónica, al reportaje, a contar historias de las 
necesidades de cada región».

La violencia no se combate con más violencia

El doctor Roveda Hoyos, profesor de la Universidad de El Rosario en Bogotá, 
destaca que «la militarización en Colombia recrudeció la violencia».
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Por ello, indica, «no se puede combatir la violencia con más violencia. El 
resultado está a la vista: en 50 años se tuvieron 8 millones de personas asesinadas, 
más de 7 millones de desplazados, y las distintas formas de tratar de acallar las 
voces disidentes, el asesinato a periodistas, la agresión a medios de información».

El propio pueblo colombiano exigió algo distinto. Sus exigencias colectivas 
tocaron al Estado, y es por eso que ahora Colombia dedica más presupuesto a 
la educación, a la promoción de actividades culturales, deportivas.

Especializado en el llamado periodismo de paz, Roveda Hoyos concluye: «la 
paz se empezó a construir cuando 10 millones de colombianos, hartos de vivir 
esa etapa de inseguridad, salieron a las calles».

El resultado, observa, se reflejó en todo: «Cambió que se estuviera hacien-
do de la violencia un espectáculo, por demandar, exigir un mundo de paz, de 
esperanza, un mundo de hermanos, un mundo de amor».

01 marzo 2018
Las no razones de la violencia contra la mujer: 
en busca de la equidad

La violencia de género contra las mujeres no tiene justificación. Necesario, 
romper con los patrones que la alientan o toleran, incluida la indiferencia 
e indolencia de las autoridades en los tres niveles de gobierno

La problemática de la violencia desde su perspectiva social y no meramente 
individual o de corte sicopatológico tiene que ver con la falta de equidad entre 
los géneros y la dominación masculina, raíz de la violencia.

La manera en que las afectadas viven y afrontan este problema es producto 
de un proceso social de acción y comunicación, que es responsable de los modos 
de comprensión del fenómeno en general y de la historia biográfica individual.

De esta concepción se deriva que las denuncias notificadas por las mujeres 
víctimas de violencia compartan ciertas representaciones del fenómeno como 
producto del intercambio social del que provienen.
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Asimismo, hemos de considerar que el conocimiento social que orienta las 
prácticas se distribuye de manera desigual, de acuerdo con la posición que ocu-
pan los individuos en la sociedad, ya sea en términos de su pertenencia de género, 
clase, etnia, etcétera y confiere de manera desigual oportunidades de ejercicio 
de poder.

Este breve análisis pone en evidencia que la violencia del hombre contra la 
mujer en una relación de convivencia es un problema que involucra, además 
del vínculo de pareja, un conjunto complejo de relaciones con el entorno social 
que favorecen la aparición de la violencia y contribuyen a perpetuarla.

La violencia de pareja resulta ser la manifestación más radical de la inequidad 
de género y dominación masculina y se rige o comporta según determinadas 
orientaciones, valores y normas, que establecen derechos desiguales para el 
hombre y la mujer. Esto se manifiesta no sólo al interior de la relación de pareja, 
sino también a través de los agentes sociales del entorno.

En el análisis que recogí revisando diversas notas en revistas y periódicos, 
percibí dos aspectos: el subjetivo, es decir, mujeres hablando de las razones de 
la violencia experimentada y los obstáculos para superarla. En relación con este 
último aspecto, me fue interesante observar la presencia de redes tanto infor-
males como formales que colaboran u obstaculizan la trayectoria de búsqueda 
de ayuda.

La percepción subjetiva de la mujer acerca de las razones a las que obedece 
la violencia que ejerce su pareja contra su persona está directamente asociada 
con el modo en que ella vive este maltrato.

Asimismo, el análisis de las explicaciones subjetivas que brindan las mujeres 
víctimas o las autoridades que presentan «justificaciones» de la violencia se ex-
tiende a la prensa, que registra: la mató porque la encontró con otro individuo, 
pensó que le era infiel. De momento no se enteró que se trataba de su hermano 
que vivía fuera del país y que llegó al domicilio a saludarla...

Y es que resulta crucial entender las acciones que se llevan a cabo dando de 
antemano una «explicación» una especie de «disculpa» a la violencia masculina, 
es decir, en la búsqueda de la interpretación que dan a la violencia masculina.
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Las causas

Entre las causas de la violencia hay que mencionar, en la mayoría de los casos, 
el machismo reinante en la sociedad, pero también problemas no resueltos en 
la infancia del cónyuge o conflictos con la familia de origen, características si-
cológicas como la inseguridad o la necesidad de ser reconocido, y el consumo 
de alcohol.

Estas causas asociadas al maltrato parecen restar responsabilidad a la pareja, 
quien supuestamente la maltrata impulsado por cuestiones que van más allá de 
él. Pero la realidad es que hay mucho machismo. Y la mentalidad de muchos 
hombres redunda en que las mujeres no valemos lo mismo que ellos.

Incluso hay mujeres víctimas de violencia de su pareja, violaciones y golpes 
para obligarlas a responder a estas situaciones no deseadas, que encuentran una 
disculpa al pensar que su agresor tiene «justificación» en las normas sociales 
que pautan el rol femenino dentro del matrimonio.

Y ese rol es que «la mujer fue hecha para la procreación y por ende debe 
responder a los requerimientos del esposo».

La obligación marital de la mujer de mantener relaciones sexuales con su 
pareja, independientemente de su propio deseo, lleva, con frecuencia, a la vio-
lencia sexual: «Me quiso forzar para que tuviera relaciones sexuales con él. Yo 
le dije que no quería y me dijo que era mi obligación, que por eso yo me había 
casado». «Tenía relaciones sexuales a fuerza, porque si yo no accedía, era motivo 
de que me pegara o también decía: ‘no quieres acostarte conmigo porque quién 
sabe con quién te estás acostando. Eres una cualquiera».

Lo anterior porque el hombre no considera relevante a la mujer. Muchas 
madres pasan la noche en vela por cuidar a su hijo o hija enfermo; madrugan 
para preparar el desayuno; atienden a los pequeños que van a la escuela: revisan 
que lleven sus tareas; asean la casa.

No pocas mujeres desempeñan roles de enfermera, empleada doméstica, 
cuidadora, asesora, chofer. Algunas de ellas, además, trabajan. Otras atienden 
tareas del hogar, pagan luz, agua, llevan al médico al hijo o hija, van a la farmacia, 
llevan la ropa a la tintorería, lavan, planchan en casa, etcétera.
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Violencia de género

No sólo la mujer es invisible, la violencia de género también lo es, no sólo para 
la sociedad sino también para las autoridades.

Cuando se lee en los diarios respecto de los crímenes cometidos contra la 
mujer —tanto feminicidios como denuncias de maltrato— no siempre tenemos 
la suficiente consciencia de que se trata de víctimas de violencia de género.

En el caso de las autoridades, en la mayoría de los casos se resisten a calificar 
de feminicidios estos crímenes. Y hasta los llegan a justificar: la pareja, en un 
arranque de celos o por cualquiera otra situación, la asesina; pero «no pensaba 
matarla, solamente corregirla».

No reconocer esta violencia mortal como feminicida se refleja en estadísticas 
maquilladas, como ocurre en el Estado de México donde se presentan los más 
altos índices, lo mismo en Ciudad Juárez, Chihuahua.

Lo social

Mantenerse fiel al marido es otra «obligación» de la mujer, pautada por los va-
lores y normas sociales que orientan los modos de relación entre los cónyuges. 
La violencia masculina originada en la sospecha de infidelidad ocupa un lugar 
central entre los motivos percibidos.

Algunas mujeres suelen interpretar este tipo de violencia como expresión de 
celos de parte de su pareja. Sin embargo, una mirada más atenta permite advertir 
que el tema de la infidelidad no debe situarse necesariamente en el ámbito de 
los sentimientos de ambos cónyuges, sino en el de los intereses que la unión 
conyugal representa para cada uno: se trata de que ella no transgreda una norma 
que lo colocaría a él en una situación de poca hombría y de dignidad manchada.

En el caso de la mujer, la amenaza de que él le sea infiel conlleva el riesgo de 
perder eventualmente la manutención para ella y sus hijos y/o el estatus social 
que le confiere tener una pareja estable.

Con frecuencia, se observa la firme creencia de que una pareja es exitosa 
mientras permanezca unida, independientemente de la existencia de violencia. 
El riesgo de que la infidelidad del hombre se transforme en abandono, sin em-
bargo, favorece durante largos periodos la tolerancia a la violencia.
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El análisis de noticias al respecto me permitió observar que las normas so-
ciales que gobiernan la relación conyugal se hacen explícitas a través de los 
argumentos del conflicto y éstas se expresan, en términos generales, como un 
ejercicio irrestricto de la voluntad del hombre y un control sobre el comporta-
miento de la mujer.

Asimismo, estas normas establecen la distribución de responsabilidades y 
obligaciones de cada uno de los cónyuges y ponen en evidencia la relación de 
profunda inequidad existente entre la mujer y el hombre.

En este contexto se ubican los motivos de la violencia masculina como inten-
ción consciente de castigo del hombre por el incumplimiento de las expectativas 
de rol de género femenino. Algunas mujeres se sienten en falta y aquejadas de 
sentimientos de culpa cuando el hombre justifica su maltrato por el incumpli-
miento de sus obligaciones domésticas.

Dado que parece incuestionable que el ámbito doméstico es exclusiva res-
ponsabilidad de la mujer, las expectativas de comportamiento femenino no 
cumplidas convierten la violencia en un castigo «merecido»:

«Me echa la culpa a mí: “es que tú no atiendes a los niños, es que tú no limpias 
la casa, es que la comida se echa a perder”».

Además, el sentimiento de desconcierto vinculado a la violencia como cas-
tigo inmerecido hace evidente que la relación de pareja establece las pautas de 
lo que sí puede ser castigado en caso de incumplimiento.

No pocas veces leemos que los vecinos se solidarizan con la mujer golpeada y 
dice lo siguiente al golpeador: «La trae como su sirvienta y no como su esposa, y 
ahora usted le pegó muy feo sin que se lo mereciera». «Ella no andaba haciendo 
nada malo, ya veíamos venir que un día la iba a matar».

Tipos de violencia

El control que el hombre ejerce sobre el comportamiento de la mujer también 
se hace evidente fuera del ámbito doméstico y se observa en la imposición y 
reglamentación de los modos de vestir, en la prohibición de relacionarse con 
vecinas o con su misma familia, padres, hermanos, y en la prohibición de tra-
bajar aun a sabiendas de que el salario que él gana es insuficiente.
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Así, la violencia masculina de tipo físico, emocional, sexual y económico 
sigue el patrón de reencauzar la conducta femenina y restablecer tanto las reglas 
del poder que el hombre detenta como la sumisión de la mujer.

Este tipo de explicaciones subjetivas permiten observar una clara atribución 
de responsabilidad del maltrato al hombre abusador, como también un umbral 
de tolerancia a la violencia menor.

Asimismo, se hace evidente que, debido a la precariedad emocional que ca-
racteriza a las mujeres violentadas resulta de fundamental importancia contar 
con la presencia de redes de apoyo que faciliten la ayuda necesaria para salir 
de este círculo de violencia.

En general, las mujeres toleran diferentes formas de violencia durante mu-
cho tiempo y sólo con el transcurso de los años y con ayuda de otros, aprenden 
a visualizar el maltrato y cuestionan ese modelo aprendido del «hombre que 
manda».

Empero, cabe señalar que la sola presencia de redes sociales no siempre 
resulta una fuente de apoyo. Aquí interesa, en particular, mostrar el tipo de 
reacción y argumentos que ofrecen las personas del entorno de la mujer ante 
el fenómeno de la violencia, para dejar en evidencia los aspectos negativos de 
cierto tipo de vínculos.

Los valores y normas sociales que establecen las pautas de comportamiento 
femenino, y que se reproducen y transmiten en el ámbito familiar (entre otros), 
imponen a la mujer un imperativo de sometimiento a la violencia que se expresa 
de dos modos: como justificación al considerarse como un castigo merecido 
por el incumplimiento del rol de género prescrito y/o como tolerancia hacia el 
maltrato por aceptación de un destino natural de toda mujer.

Indiferencia, otro obstáculo

Cuando acuden por lesiones o malestares causados por la violencia de géne-
ro, muchas víctimas constatan que los médicos se muestran indiferentes. En 
contraste, las sicólogas o las trabajadoras sociales que laboran en los mismos 
servicios les merecen más confianza, en especial porque muestran un mayor 
interés o voluntad de ayudar:
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En el proceso de búsqueda de ayuda, las mujeres suelen acudir directamente 
al ministerio público para levantar un acta de denuncia. Los funcionarios de 
estas instancias suelen responder con todas las representaciones rígidas de gé-
nero que contribuyen a la violencia.

Incluso a quienes acuden al ministerio público heridas, sangrando, les restan 
importancia: las tratan con indiferencia, con indolencia. Para algunos funcio-
narios, se trata de problemas familiares normales. Así que no les importa.

De ahí que solamente un número infinitamente menor acudan a presentar 
denuncias contra su pareja, debido a que experimentan desaliento por el mismo 
procedimiento al que deben someterse, combinado con la falta de voluntad del 
personal que no les evita molestias o humillaciones y que las mujeres interpretan 
como intentos de disuasión por parte de las instituciones.

Cuando levantan un acta por lesiones, generalmente se les pide la constatación 
de las lesiones por parte de un médico que muchas veces no se encuentra presen-
te. Por lo que es frecuente que se les pida regresar otro día, y solicitar otra cita.

Para entonces puede ser que las lesiones ya no sean visibles, en cuyo caso se 
envía a la mujer de nuevo a su casa sin ninguna solución. En otras ocasiones, 
la misma espera hace que la propia mujer se arrepienta y abandone el proceso.

Algunas instituciones, incluso, alientan a la mujer a «no deshacer la familia». 
Se les aconseja dialogar y recomponer la situación «por el bien de los hijos».

Ayuda necesaria

En contraste con estas reacciones de parte de funcionarios públicos, existen 
experiencias muy positivas en los centros de atención a mujeres víctimas de 
violencia.

Las mujeres que tienen la posibilidad de recurrir a centros de asistencia sico-
lógica y orientación especializadas, muestran signos claros de empoderamiento 
y la posibilidad de obtener ayuda institucional.

Para entender la situación actual a la que estamos llamadas las comunica-
doras, periodistas y escritoras, a presentar nuestros análisis para que la mujer 
ocupe el lugar que le corresponde, ni atrás ni adelante del hombre, siempre 
juntos para resolver los graves problemas que reinan en el país, de pobreza 
extrema, de corrupción, de antivalores.
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10 mayo 1975
Hoy Día de la Madre
¡Nuestras Felicitaciones!

Este es el día en el que México se inclina para depositar un eso en la frente de 
las mamás, Es el Día de la Madre.

En los hogares, en donde la madre es bujía, fuerza motriz que impulsa; una, 
dos o muchas flores se depositarán como un testimonio de amor al ser más 
desinteresado y más limpio de la tierra.

En papel celofán, o de china, o si queremos ser más a la moderna con un 
bouquet y su moño de celoseda, media docena de vasos, un plato y una taza, una 
jarra, un corte, una charola ¡o qué sé yo, todo lo que a un niño se le ocurre!, será 
recibido por la madre como si el regalo de su hijo fuera el tesoro más grande, 
el más valioso de la tierra. Con los ojos destilando ternura y los brazos abiertos 
a la caricia dará amor, porque las madres, señores, siempre dan, son un regalo 
viviente el más preciado regalo que tenemos en la tierra.

Por algo los pensadores han calificado a las mamás, los seres intermedios, 
porque se encuentran colocados allí donde termina la tierra y allí donde co-
mienza el cielo.

1975
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1978

7 mayo 1978
Gracia Conchita González Velarde
Hermosa Señorita Sinaloa 1978
Nos representará en el Certamen Señorita México

¡El éxtasis! Cuando se dio a conocer el nombre de la Señorita Sinaloa 1978: 
Gracia Conchita González Velarde, la hermosa representante mazatleca cuyas 
características físicas no dejan lugar a dudas: 1.70 de estatura, 55 kgs. de peso, 
y medidas ¡perfectas! en su armonioso conjunto: 88-58-88. Una hora antes de 
finalizar el certamen ya el nombre de Gracia Conchita, vinculado a las porras, 
ovación creciente y vivas del público ¡gran conocedor! Sobresalía en las califica-
ciones del jurado, así como en las significativas miradas que cargadas de interés, 
le seguían paso a paso en su inolvidable presentación.

¡Llena de gracia!, cantaron a una voz más de dos mil almas congregadas hasta 
las 3:30 de la mañana de ayer, en el Salón del Econhotel Executivo, escenario de 
risas, llantos, y gritos de incontrolable emoción de las finalistas.

Los otros premios se distribuyeron así: segundo y tercer lugar de belleza, 
Carla Teresa Serrano Sánchez Rojo de Culiacán, y Lucy Díaz Valle, de Gua-
save, respectivamente; Señorita Fotogenia 1978 Gabriela Escobar Güereña de 
Los Mochis, Señorita Personalidad, la misma Lucy Díaz Valle, Señorita Sim-
patía la hermosa triunfadora Gracia Conchita González, y Martha Lorena Me-
dina Reyes recibió el primer lugar por su estilización del traje de la danza de 
venado.

«Este es el mejor concurso al que hemos asistido, y la Señorita Sinaloa 1978, 
en nuestra opinión, tiene grandes probabilidades de resultar electa Señorita 
México» dijeron a una voz el presidente y el vicepresidente del jurado, señores 
José Octavio Cano, funcionario de la vicepresidenta de Televisa y Dr. José Ma-
nuel Salas miembro del Comité Miss Universo. Como ya es sabido, el Certamen 
Señorita México se celebrará el próximo día 28 del actual en el auditorio nacional 
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de la capital de la república, y ya ha quedado señalado por los profesionales en 
la materia, Gracia Conchita ¡lleva las de ganar!

Desarrollo del certamen

De acuerdo con lo previsto, desfilaron ante la clara admiración del compacto 
público, en un ambiente de elogiable respecto a su dignidad y belleza, luciendo 
su respectivo número, (1) Rosa María Valle Urías, (2) Irma Leticia Sandoval 
Lizárraga, (3) Carla Teresa Serrano Sánchez Rojo, (4) Sandra Luz Armenta 
Millán, (5) Dalia Margarita López Meza, (6) Martha Lorena Medina Reyes, 
(7) Gloria Ontiveros Olivas, (8) Micaela Félix Sicairos, (9) Gabriela Escobar 
Güereña, (10) Carmen Beatriz Aragón Apodaca, (11) Patricia Herrán Garibal-
di, (12) María del Socorro Martínez Pérez, (13) Marlene Cuadras Sánchez, (14) 
Martha Alicia Guzmán Osuna, (15) María Leonor Grijalva Cota, (16) María 
Valencia Domínguez, (17) Lucy Díaz Valle, (18) Frida Fernández Mijares, (19) 
Gracia Conchita González Velarde, (20) Tayde Nora Rivera Díaz y (21) Lorena 
Medina Félix.

En ese orden desfilaron luciendo primeramente ataviadas en traje folclórico 
¡bellísimos todos!, pero una tenía que ganar y el premio correspondió, como ya 
quedó dicho, a Martha Lorena Medina Reyes.

Posteriormente, y una vez que las concursantes votaron y por unanimidad 
eligieron Señorita Simpatía a Gracia Conchita, la prensa emitió el suyo para 
seleccionar Señorita Personalidad a Lucy Díaz Valle la bellísima guasavense; 
y minutos después, los fotógrafos de los diarios locales a su vez se decidieron 
por Gabriela Escobar Güereña. Los trofeos fueron entregados a los triunfadoras 
por Felicia Mercado, Señorita México 1977, Lupita Elorriaga, Señorita Sinaloa 
1971, Libia Zulema López de Farriols, Señorita México 1972, Héctor Díaz Valdés, 
director del Concurso Señorita Sinaloa (quien a su vez recibió la medalla Miss 
Universo que el Comité Nacional le concedió y envió por conducto de Mónica 
Marván, coordinadora del mismo), Marcela Saldaña Pico, Señorita Sinaloa 1977.

Ya el presidente del Comité Estatal Señorita, QFB. Rosendo Flores Esquerra, 
había agradecido la colaboración entusiasta y desinteresada de todos y cada uno 
de los miembros del comité que hicieron posible que el evento se desarrollara 
con éxito tan arrollador, pero las ocho concursantes culiacanenses significaron 
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con un trofeo la particular participaron de los estilistas Carlos Sendino y Julio 
Montalvo.

El momento esperado, las chivas en traje de baño

Una vez que las veintiuna aspirantes mostraron su personalidad ataviadas con 
elegantes trajes de noche, se abrió un paréntesis que cubrió el extraordinario 
baladista Gualberto Castro, con la buena acogida del público que coreó su mag-
nífica interpretación de «Canta, canta».

Luego, llegó el espero momento: el desfile en traje de baño. Los experimenta-
dos miembros del jurado se manifestaron en principio ¡en un verdadero aprieto! 
Las chicas todas, sabedoras de sus encantos, los lucieron al máximo, con una 
encantadora coquetería las urnas, con exquisita sencillez, otras, y algunas más, 
¡sexísimas!

Ardua la tarea de los señores del jurado José Manuel Salas, María Elena 
Cuesta de Salas, José Octavio Cano, María del Carmen Abizaid, Carlos Olavo 
Guerrero.

7 mayo 1978
Nuestra Entrevista
«Besos a los lectores de El Sol»
Gracia Conchita González Velarde

Exactamente una hora antes de su indiscutible triunfo como Señorita Sinaloa 
1978, conversamos tras bambalinas con gracia Conchita González Velarde, para 
entregar a los lectores de El Sol de Sinaloa sus impresiones del concurso y 
algunas características de su personalidad.

Ya para esos momentos Gracia Conchita había recibido el trofeo como Se-
ñorita Simpatía, seguramente que en honor a esa sonrisa suya en la que encierra 
a todo el mundo.

«Tengo 18 años, estoy por concluir mis estudios de bachillerato de ingeniería. 
Quiero estudiar arquitectura y decoración; ¡esa es mi meta primaria!». Con 
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estas palabras, nos ambienta con respecto a sus aspiraciones, a sus deseos de 
superación cultural.

Gracia Conchita representó a Mazatlán. ¿Eres originaria de ese puerto? In-
quirimos; y viene la respuesta rápida, el tiempo apremia pues nos encontramos 
en un intermedio de su presentación.

—Soy nacida en Mazatlán, en donde he vivido la mayor parte de mi vida, 
descontando 3 años que estuvimos en Los Mochis y los dos que llevo estudiando 
bachillerato en el Instituto Tecnológico de Monterrey. Ah, y aun cuando llegara 
a ganar, pienso cerrar mi preparatoria pues precisamente saldré de exámenes 
dos días antes del concurso Señorita México.

—¿Qué si pienso continuar estudiando? Claro que sí, inclusive tengo un 
hermano que estudia en Austin, en los Estados Unidos y quiero perfeccionar 
mi inglés. Lo entiendo, pero no me atrevo a tener una conversación con un 
americano porque ellos tienen otros conceptos. Así que mis proyectos serían ir 
en este verano para quedarme por allá medio año».

Ahora, como Gracia Conchita resultó electa Señorita Sinaloa, seguramente 
sus planes cambiarán. Ha adquirido compromisos emanados de su designación.

—Sabemos que te gusta la danza y que lo haces muy bien, ¿cuál es tu espe-
cialidad?

—De todo. Bailo ballet, hawaiano, tap, charlestón, en fin, que no soy una 
experta pero lo he estudiado y siento la danza aquí, muy dentro (y se lleva las 
dos manos al corazón).

—¿Eres católica?
—Sí, y soy prácticamente, no solamente el hecho de ir a misa los domingos 

y fiestas de guardar, sino que considero que nuestra doctrina es la más hermosa 
cuando nos habla de amar al prójimo. Yo siento que nací para querer a la gente. 
Y a propósito de esto quiero confesarte que considero que quienes actualmente 
son dueños del capital, si dejaran a un lado su hipocresía y realmente ayudaran a 
los que están abajo a subir no estaría nuestro México tan endeudado y tan lleno 
de feos contrastes, mucha pobreza para muchos, mucha riqueza para pocos».

—Háblanos de tu familia —le pedimos— y se hace del rogar. ¡De verdad 
que es simpatiquísima!

—Mis papás, Manuel González y Cecilia Velarde de González son respetuo-
sos de nuestra libertad como seres humanos una vez que nos han dado las bases 
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para realizarnos. Somos 3 hermanos y 3 hermanas. Dos de ellos están casados. 
Soy feliz conviviendo con los míos, porque considero que somos una familia. 
Estamos espiritualmente unidos.

¿Qué opino de la juventud?, bueno, pues voy a ser un poco drástica. Creo 
que es necesario que se tome más conciencia de que esta no es una etapa de 
diversión, de inconsciencia, sino que hay deberes muy grandes para con nues-
tros padres, para con nuestros semejantes, para con nosotros mismos. Muchos 
empiezan una carrera y la dejan a medias. Realmente quitan la oportunidad a 
muchachos que si tuvieran recursos harían un mejor papel. ¡Eso no debe de 
ser!»

Una nueva pregunta y una última respuesta:
—Sí, me gustaría casarme y tener hijos, los hijos que mi conciencia me 

dictara. Planearía mi familia, no nada más en el aspecto económico, que no es 
tan importante sino porque yo querría darles todo mi amor, toda mi ayuda y 
toda mi comprensión».

La dejamos sentada en el piso, esperando la última etapa del certamen. Así, 
con sus hermosas piernas extendidas al frente, su cabellera castaña recogida 
ligeramente hacia atrás, sus bellísimos por lo expresivos, esa sonrisa suya im-
pactante y lo que impresiona más, su figura, los 88-58-88 en los que se lleva 
la seguridad de los sinaloenses de que será una de las favoritas para Señorita 
México ¡ya lo mencionaron así los miembros del jurado!

10 mayo 1978
Árbol de generosa sombra: cobija al bueno y al malo
La mamá, reina por un día
«Mi mayor placer es verme crecer junto a mi hijo»: Hana Okamura

En el anchuroso y trascendente mundo de los afectos, sobresale la presencia de 
la madre en nuestra vida cotidiana. La época en que vivimos y la complejidad 
social en la cual desarrollamos nuestras actividades nos imponen la necesidad, 
involuntaria muchas veces, de mantenernos aparentemente alejados de la señora 
figura de nuestra madre.
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No por desconocimiento de su valor, de su fecundidad. Centro esencial e 
inconmovible que reúne a villanos y nobles, viviendo juntos, a la sombra de su 
amor. Sino precisamente por esa compleja vida que llenamos de cosas a veces 
superfluas pero necesarias en nuestro desenvolvimiento social.

Las madres siempre están alertas al llamado de los hijos. NO es este el único 
día de las madres, ni tampoco la pregunta que seleccionemos, sino solamente 
un pretexto para escuchar su voz que se eleva por encima de la del resto de los 
mortales: para darnos una respuesta en la que podemos recoger —de los dife-
rentes estratos sociales— ese sentimiento pleno que sentido por las madres, es 
capaz de sacudir al universo.

—¿Qué implica para usted la responsabilidad de ser madre?, es nuestra pre-
gunta, y he aquí las respuestas:

Meche Murillo de Esquer, cinco hijos, estudiante del primer año de pre-
paratoria, con conocimientos de los idiomas inglés, francés y alemán, cursada 
su «High School» en los Estados Unidos de Norteamérica:

—Tratar que los niños sean positivos para que se sientan felices en la ciu-
dad en que viven y estén contentos con lo que tienen. Para mí es esta una de 
las principales responsabilidades, educarlos para que vean las cosas positivas 
y que tengan la valentía suficiente para que cuando esas cosas sean negativas 
lo digan, y ¡se lo digan a su mamá, a los funcionarios públicos al sacerdote! —
enfatiza—. Es una de las responsabilidades más serias, porque no se constriñe 
l hogar, sino que al educarlos es precisamente para que sirvan a la comunidad 
porque tus hijos no son tuyos ¡vaya contradicción ¿verdad?!, pero eso es una 
realidad.

—Aquí en casa no se le ha dado jamás un premio a los niños por sus califi-
caciones. Cuando uno de ellos me ha dicho mamá, ¿qué me vas a dar por mis 
calificaciones?» mi respuesta ha sido: «si tú me das lo que sientes, esa emoción, 
esa satisfacción personal», porque no es nada más dar cosas materiales. Por 
ello les he pedido que no me compren nada en el día de las madres, que si me 
quieren hacer algún regalo, ellos lo hagan. Que quien sepa escribir me diga lo 
que hago bien y también lo que le parece que hago mal.

—A propósito, quiero hacer un comentario. El mexicano generalmente se 
porta mal con la esposa o con la mamá durante todo el año, pero llega el día 
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de la madre y corre con la música a tocarle las mañanitas. Es la convivencia de 
todo el año lo que nos vivifica a las madres para cumplir con mayor alegría esa 
responsabilidad, la de ser madres.

Eso es parte de la felicidad de una casa, los juguetes regados. Nos dice casi 
al despedirnos, y agrega, con respecto a sus estudios: «Entre más estudias es 
mayor tu compromiso con la comunidad en que vives».

María de los Ángeles Robles de Mendoza: Mamá y abuela. Vive en la 
colonia Miguel Alemán; tiene 4 hijos y trece nietos. La abordamos en la calle, 
frente al teatro del Seguro Social.

—Es lo más grande que hay en la vida. Yo eduqué a como pude a mis hijos, 
les dimos la primaria. No quisieron estudiar más y luego se casaron y se fueron 
de nuestro lado. Muchas veces los hijos no quieren agradecer el sacrificio que 
hacemos por ellos. Se casan y se apartan de la madre.

—Este año van a estar dos de ellos lejos. Una de mis hijas vive en Arizona 
y acaba de nacer su tercer niño. No podrá venir. Ya me escribió. Los otros tres 
seguramente que me llevarán la tambora, todos los años lo hacen.

Sonia de Imaz, madre joven, con 2 niños Enrique y Sonia Isela. Estudió 
comercio y actualmente todo su tiempo lo absorben su esposo, sus hijos y su 
hogar. La encontramos de compras en el supermercado.

—Es la responsabilidad más grande del mundo que adquiere uno en el ma-
trimonio al tener hijos. Al estar junto a ellos todo el tiempo porque ellos nos 
necesitan tanto de chiquitos como de grandes. Y esto lo digo por mí, porque 
siempre se precisa la orientación de la madre.

—Es muy bonita la educación activa integral porque creo que es una forma 
de encauzarlos estando juntos. Oírlos, es muy importante oír a nuestros hijos.

Elia Cázares de Serrano y su mamá Paula Camacho de Cázares, 
vecinas de la colonia Vicente Guerrero, amas de casa ambas. Elia tiene dos niñas 
y otro en gestación. Su esposo es chofer:

—Darles una buena educación para que estén preparados para la vida. Ba-
ñarlos, cuidarlos, atenderlos en su ropa, comidas y cuando se enferman. Todo 
esto significa para mí ser madre. Darles escuela, darles cariño.
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—Estoy esperando otro niño y creo que ahí le pararemos, porque mi esposo 
apenas gana lo suficiente para «el diario» y las niñas no tardarán en ir a la escuela 
y tendremos más gastos.

Rosa Isela Mendoza de Ávila, dos niños, su esposo es albañil; viven en 
el poblado de Costa Rica. La saludamos en su día de compras semanarias:

—Es muy bonito, muy natural ser madre. La responsabilidad es primero que 
nada, dar una buena educación y para ello habrá que economizar, —actualmente 
sus hijos son pequeños, 6 meses y tres años, respectivamente— para su futuro 
para sus estudios.

—Considero que una grave responsabilidad es inculcarles buenos principios 
morales, educarles en nuestra religión católica: también cuidarlos para que sean 
niños sanos.

—Precisamente para un mejor futuro de nuestros hijos mi esposo está estu-
diando en la escuela Normal quiere ser maestro y yo también acabo de ingresar 
a la escuela secundaria abierta.

Hana Aragón Okamura, licenciada en ciencias y técnicas de la comuni-
cación egresada de la Universidad Iberoamericana. Vive al lado de sus padres, 
de quienes ha recibido todo el apoyo moral y todo el cariño:

—Se siente la plenitud al tener a tu hijo en tus brazos. Una alegría diferente y 
desde luego, una gran responsabilidad. Me siento obligada a ayudarme todo lo 
posible para conocer a mi hijo, para conocer sus necesidades, sus gustos desde 
que es pequeño, y en qué grado me va necesitando.

—Yo creo que una de las cosas muy importantes que hay que saber, es cuando 
no nos necesita nuestro hijo. Conocer a cada paso su desarrollo: qué necesidades 
tiene él de acuerdo a su edad para ayudarlo y no estorbarlo.

—Yo creo que una de las cosas muy importantes que hay que saber, es cuando 
no nos necesita nuestro hijo. Conocer a cada paso su desarrollo: qué necesidades 
tiene él de acuerdo a su edad para ayudarlo y no estorbarlo.

—Como madre soltera me voy a comunicar con mi hijo con absoluta segu-
ridad. Persigo con mi hijo una relación de persona a persona primordialmente 
más que de madre a hijo. Es aquí donde veo el grado de responsabilidad, porque 
entonces yo misma tengo que desarrollarme como persona para poder dar ese 
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ejemplo a mi hijo y estar en condiciones de tratarnos a ese nivel. Entonces —y 
aquí enfatiza— de ahí viene la alegría no nada más de verlo crecer, sino que 
¡crezca yo junto con él!

Zaida Valenzuela de Tarriba, tres niños. Estudió comercio. Su vida 
está dedicada al cuidado de su esposo, sus hijos y su hogar. «Cuando hay tiem-
po —según lo expresó— me gusta hacer deporte como una manera de reali-
zarme en el plano individual. Así me sentiré con más ímpetu para cumplir mis 
deberes».

—Significa mucho. Tienes tanta responsabilidad no solamente de educarlos, 
guiarlos por el buen camino, sino procurar uno misma ser mejor para dar un 
buen ejemplo. Los padres somos el espejo de los hijos y el reflejo también, de 
lo mucho que ellos son y que ven en nosotros.

—En cuanto a la manera de guiarlos, yo soy de las mamás que consideran que 
a los hijos que reprenderlos cuando haya razón. Pero creo que en este aspecto 
es bueno nunca hacerlo con coraje. Muchas veces, sin embargo, nos sacan de 
quicio e inconscientemente gritamos. Eso no está bien porque a los hijos habrá 
que darles el trato y respeto como personas. Escucharlos para poder conducirlos.

Alicia de Ares. Un hijo, Secretaria bilingüe, en la actualidad dedicada en 
cuerpo y alma a la atención de su hogar y familia.

—Lo más preciado y lo más importante que hay en la vida es conocer a los 
hijos para el futuro, sobre todo ahora que viene más difícil la época. Hay que 
darles bases morales, muy buenos principios desde pequeñitos, y sobre todo 
que ellos vean un matrimonio muy unido para que adquieran esa seguridad 
que es indispensable para alcanzar una buena madurez.

—Tenemos un solo hijo y lo educamos como si tuviéramos muchos. Nos 
gusta que conviva con los demás niños. Respetamos sus relaciones con sus ami-
guitos. No hay que hacer niños solitarios porque entonces nunca va a aprender 
a estar en contacto con los demás humanos, en el trabajo, en el estudio, en las 
diversiones.

—Mi hijo y yo estamos muy bien integrados, pues mientras él practica la 
natación yo juego tenis, así que nos brindamos mutua compañía.
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María del Carmen Núñez de Zavala. 5 hijos. La clásica ama de casa y 
madre generacional:

—Es mucha responsabilidad y además muchos los problemas, aunque tam-
bién son muchas las satisfacciones. Todo eso viene a darte una labor de conjunto 
muy bonito.

—Hace un momento me hicieron pasar un mal rato. Son 5 y por tanto 5 
opiniones. «Que yo no quiero ir, que yo si quiero ir». Uno quiere otra y otro, 
otra. Hay momentos en que la ponen a uno de cabeza. —Luego suspira—, y con 
esa hermosa complacencia que sólo emana de un corazón maternal, exclama: 
«Pero al fin cedí y aquí me tienes, ya de vuelta con mis hijos después de que 
nademos un rato».

—Todo mi tiempo lo absorben ellos (sus hijos) y mi esposo. La servidumbre 
es escasa y cuando no estoy dedicada a una cosa es a otra, pero siempre para aten-
der a mi hogar. Algunas veces leo, porque es uno de mis pasatiempos favoritos.

Clara Hach De Pablos. Viuda, madre de 5 hijos a quienes educó a la muerte 
de su esposo, con el apoyo de su padre. Ahora bella abuela por cinco veces y en 
espera de dos nietos más.

—Cuando enviudé quedé sola con mis 5 hijos pero mi papá me ayudó mu-
chísimo. El fue mi segundo padre para mis hijos. Entre los dos cubrimos la 
responsabilidad de educarlos.

—En lo particular sentí siempre que esa responsabilidad fue con tanto amor 
por ellos, que me consagré por completo a labrar su futuro, para que tuvieran 
buenas oportunidades de estudiar, y les di la libertad necesaria para aprender 
a defenderse en la vida. De ser responsables de sus actos.

—Los muchachos estudiaron con becas que conservaron por su aplicación. 
Las muchachas, una cursó trabajo social y las otras dos comercio y secretaria 
bilingüe.

—La responsabilidad primera, para mí, es proveerlos de una buena educa-
ción, ayudarlos a ser mujeres y hombres de provecho, ese fue mi lema.

—Quiere decir mucho también, sintetizó, un hogar tranquilo donde los niños 
sientan la libertad de jugar y ahora de grandes mis hijos vienen y aquí sienten 
que descansan. Y tenemos reuniones muy bonitas acompañadas de una buena 
comida, con mis nietos corriendo a nuestro alrededor.
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• Hana Aragón Okamura.
• Zaida Valenzuela de Tarriba.
• Clara Hach de Pablos.
• Sonia de Imaz.
• Elia Cázares de Serrano.
• Alicia de Ares.
• María de los Ángeles Robles de Mendoza.
• Rosa Isela Mendoza de Ávila.
• Meche Murillo de Esquer.
• María del Carmen Núñez de Zavala.

12 mayo 1978
«El aborto debe ser preservado como un delito», 
Opinan médicos y abogados
Conferencia en la Escuela Libre de Derecho de Sinaloa

«Que el aborto se siga preservando en la legislación penal como delito», fue la 
conclusión a la que se llegó una vez fijadas las posiciones médicas, jurídicas, 
filosóficas y sociológicas de los expositores, Dr. Renato Fidel Guerrero, Lic. Juan 
B. Vega, Lic. Gilberto Zazueta, y escuchada la opinión de la juventud estudiosa 
del derecho, durante la mesa redonda que se efectuó ayer en la Escuela Libre de 
Derecho en Sinaloa.

El Lic. Juan B. Vega dijo en forma contundente: «el aborto debe seguirse 
considerando delito en el sentido jurídico porque creo que los intereses y los de-
seos de cada uno deben quedar subordinados al interés general, y —señaló— en 
este caso general al aborto se provoca por cuestiones egoístas —y concretizó—, 
porque la mujer no quiere cargar con un niño porque eso significaría para ella 
una limitación».

«Desde el punto de vista médico —informó el Dr. Renato Fidel Guerrero—, 
no existe indicación alguna para el aborto, porque no hay padecimiento alguno 
que lo justifique ¡ninguno! —enfatizó—. Médicamente ha evolucionado el con-
cepto que establece el código penal mexicano en donde se prevé una permisiva 
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de aborto terapéutico cuando médicamente se justifique. A este respecto —afir-
mó el Dr. Guerrero— médicamente ya no existe padecimiento que justifique el 
aborto, y esto no lo digo yo, sino que son conceptos basados en estudios que ha 
hecho la Federación Nacional de Ginecología y Obstetricia».

En cuanto al Lic. Gilberto Félix mencionó que se debe examinar lo relativo 
al aborto, fundamentalmente por lo que respecta a los valores que sirvieron de 
base para la elaboración de estos preceptos legales, los que aunados a la opinión 
de la juventud, le darían la modificación y vigencia para resolver los problemas 
relativos al aborto de acuerdo con el cambio social.

La posición del Lic. Félix fue en el sentido de que «debe hacer un tipo de 
medida para regular la actividad abortiva, un mecanismo legal —sugirió— en 
que participe el Estado, de aceptación mínima en determinadas condiciones y 
casos», y enseguida agregó: «Los criterios aquí sustentados han sido en contra 
de eliminar de las leyes el delito del aborto».

El Lic. Guerra Miguel, al actuar como moderador proporcionó algunos datos 
estadísticos relacionados con el aborto en los países llamados desarrollados, en 
donde como la URSS, por razones de índole económica social, se legalizó durante 
el periodo de la posguerra (1922-1926) pero luego modificaron su criterio porque 
cambiaron las condiciones económicas de su pueblo.

El tema se puso a discusión sin acaloramiento, en forma seria, contempla-
do en forma científica y se concluyó que aborto ¿crimen, liberación?, que se 
practica siempre a obscuras, y que a la fecha no se ha perseguido por la vía del 
derecho a los infractores, precisamente porque esos crímenes que se cometen 
son difíciles de comprobación.

Se derivó el aborto en varias definiciones, aborto médico (expulsión del huevo 
antes de que el feto sea viable, o la muerte del feto provocada dentro del cuer-
po de la madre), aborto espontáneo, que es la expulsión del feto no viable, por 
causas fisiológicas, aborto delictivo; la interrupción maliciosa del proceso de la 
concepción.

Finalmente se habló de los motivos de incriminación, sintetizándolos en 
dos: protección a un ser, que aunque sólo concebido, se tiene por nacido para 
cuanto le sea favorable; la defensa de la natalidad de la estirpe y del consiguiente 
derecho de la raza a propagarse.
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Los expositores y el auditorio coincidieron en señalar lo que se deja asentado 
al principio: que el aborto no debe legalizarse. Y para el efecto se recordaron las 
frases «tu cuerpo es tuyo mujer, pero no el fruto de tu vientre», y la filosófica 
de César Ducharme: «Queremos que los recién nacidos sean deseados, que los 
niños sean atendidos con placer y que sean bienvenidos al banquete de la vida».

19 mayo 1978
Antonio Tornero
Violinista y Director

Antonio Tornero es uno de los directores de orquesta sinfónica más jóvenes del 
mundo. Tiene 32 años de edad, tres de ellos como director titular de la Orquesta 
Sinfónica Nacional.

Inició sus estudios de violín a la temprana edad de 7 años en la Facultad de 
Música de la Universidad Veracruzana, y a los 16 tocó su primer recital.

«Toqué obras de Mendelsshon y Paganini. Había desde entonces una de-
dicación y un gran cariño a la música» interviene el distinguido maestro para 
proseguir proporcionándonos en pocas palabras, toda una vida (joven vida) 
dedicada de lleno a la música.

Después estuvo becado en el Conservatorio Nacional de Música «me becó el 
INBA beca que me fue renovada por concursos año con año, comenta en forma 
modesta, cuando es comprensible que este tipo de becas requieren no solamente 
un gran conocimiento y habilidad, sino una profunda sensibilidad.

«En el conservatorio nacional —prosiguió el joven director— hice mi ca-
rrera de violinista, pero también estuve tocado primer viola de la orquesta de 
cámara del mismo conservatorio, y formé un trío de violín, plano y clarinete, 
donde dimos a conocer algunas obras en México, de Darius Milhaud, Aram, 
Xachaturian y Bartock. Con ese trío ganamos el primer premio de juventudes 
musicales que se realiza en la Sala Manuel M. Ponce».

Enseguida nos entera de su salida al extranjero: Terminando mis estudios en 
el conservatorio Nacional fui becado por el gobierno soviético al Conservatorio 
Rinsky Korsakov en Leningrado. Estando en esa ciudad prácticamente me di 
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cuenta el gran nivel que tenía la facultad de direcciones de orquesta y me decidí 
(sin duda esta fue una importante decisión del maestro tornero porque de otra 
manera no estaríamos frente a un director de su talla, reconocido tanto en nuestro 
país como en el extranjero, pero dejémoslo que continúe su interesante biografía) 
y durante un año me preparé para hacer el examen de admisión, esto natural-
mente —surge el comentario al margen del hilo de su carrera de director— sin 
dejar mis estudios de violín. Afortunadamente fui admitido porque no es fácil. La 
selección es muy rigurosa». Y aquí vuelve su mirada hacia atrás para mencionar. 
«Llegamos muchos estudiantes de países socialistas y de la propia república del 
Soviética, y de 20 aspirantes, se admitieron 5. A mí me tocó la suerte de contarme 
entre esos 5». Y nosotros no versados en este arte, sin embargo, concluimos que 
esto fue precisamente por las enormes facultades del maestro Tornero.

«Fueron 3 años de estudios y al término de ellos, en 1973, regresé a mi patria 
y al mismo tiempo que desplegaba una gran actividad como violinista, en 1975 se 
hizo un concurso para buscar al subdirector de la Orquesta Sinfónica Nacional, 
Concurso que por vez primera se realizó en la historia de la Sinfónica de nuestro 
país —nos ofrece este interesante informe—. En la selección —prosigue— yo 
gané el puesto».

Actualmente Antonio Tornero es director adjunto, después de que durante 
un año se desempeñó como subdirector de la propia Sinfónica Nacional, y aquí 
están sus siguientes comentarios:

«En ese año hice la inauguración de los estudios de radiodifusión «Churu-
busco» dirigí la Novena Sinfonía Beethoven. El presidente Echeverría que fue 
quien inauguró estos estudios, a raíz de este concierto me invitó para que yo 
fuera director de la Orquesta Sinfónica para la gira que realizó por el Caribe. 
Esto fue prácticamente mi inicio como director en el extranjero. A partir de 
entonces he seguido teniendo invitaciones de estos países y en el transcurso del 
año próximo espero visitaré Centro y Sud América.

Retrocede nuevamente en sus recuerdos, no notamos, dada su juventud, 
para referirse a las distinciones de que fue objeto en el conservatorio de Rins-
ky, ya que, aunque ello no es usual con los alumnos extranjeros, tocó algunos 
conciertos con la orquesta de ese propio conservatorio.

Antonio Tornero es casado con Martha Saldaña, cantante de concierto quien 
ya estuvo en Culiacán en 1975, en una presentación con el pianista Jorge Noli. 
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Fue solista de Bellas Artes y en una de sus giras por provincia fue que vino a 
esta ciudad capital.

Tornero se siente orgulloso de su esposa y menciona que ha hecho papeles 
pequeños de ópera pero que tiene todo un amplio futuro pues considera que se 
está iniciando en su carrera «también es muy joven» concluye.

Dejamos al joven director que termine su comida del medio día, pues recién 
ha llegado de Mazatlán, y nos despedimos para disponernos a concurrir al 
concierto que ha preparado DIFOCUR.

28 mayo 1978
Conferencia del Dr. Armienta
Se desconcentrará el Tribunal Fiscal de la Federación 

El Dr. Gonzalo Armienta Calderón dictó ayer, en la sala de juntas del Motel 
Tres Ríos, invitado por el Colegio de Abogados Eustaquio Buelna, que preside el 
Lic. Francisco Javier García Félix, una conferencia que fue un verdadero tratado 
sobre la nueva estructura del Tribunal Fiscal de la Federación.

Señaló que el funcionamiento de este tribunal a partir de agosto del año en 
curso permitirá atender el creciente número de negocios que allí se dirimen, con 
la agilidad que el caso amerite, estableciéndose para ello salas regionales, en los 
lugares que lo requieran las necesidades económicas de cada región.

Esto viene a ser una desconcentración —afirmó el Dr. Armienta, distinguido 
abogado exrector de la Universidad Autónoma de Sinaloa—, de las funciones de 
este importante tribunal que hasta hoy continúan concentrados exclusivamente 
en el Distrito Federal.

Exhortó a los abogados de esta ciudad y de la región del noroeste a gestionar 
el establecimiento de la sala regional del noroeste para atender los asuntos de 
esta índole, que corresponden a Sinaloa, Sonora y Baja California.

La interesante disertación del Dr. Armienta Calderón fue escuchada por un 
elevado número de abogados del foro local y de estudios del derecho, desper-
tando una gran inquietud el tema desarrollado.
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10 junio 1978
Para la Cruz Roja, el pueblo mexicano 
«es el más noble del mundo»: De la Vega
Sin embargo, su cariño es imperfecto porque no la conoce a fondo; 
«hay qué identificarnos»

«El propósito de nuestra visita es, dar a conocer a los directivos estatales: lo 
que es, cómo funciona y cuáles son los objetivos de la Cruz Roja Mexicana», 
declaró ayer don Miguel de la Vega, presidente del Consejo Nacional de la C. R. 
al arribar a esta ciudad para presidir el Seminario Regional de Orientación que 
se inició por la noche y que hoy concluirá en el Executivo.

Nuestro distinguido entrevistado ha servido durante 15 años consecutivos a 
la Cruz Roja Mexicana y la ha representado en congresos mundiales celebrados 
en Rusia, España, Suiza, Bulgaria y Guatemala.

«Acabamos de llegar de Costa Rica —menciona y agrega:— de cada uno de 
nuestros viajes hemos recogido experiencias muy importantes, algunas de ellas 
adaptables a nuestros medios y a nuestras necesidades».

El Consejo Nacional tomó la determinación de realizar estas visitas que 
nunca antes se habían efectuado, y que se deben según lo informado por el señor 
de la Vega a «iniciativa de la señora Irma Fernández de Faustch presidenta de 
la dirección de Delegaciones Cruzrojistas, misma que el consejo nacional ha 
visto con gran agrado y hemos apoyado la idea de que se visiten todas y cada 
una de las delegaciones, pero como esto sería muy laborioso, entonces se están 
realizando reuniones interestatales. Terminadas éstas, posiblemente es octubre, 
se hará un Seminario General en la ciudad de México con la concurrencia de 
todas las delegaciones.

A lo anterior, añade que su visita obedece también a conocer cómo y de qué 
manera funcionan las delegaciones y cuáles son sus necesidades.

«El pueblo de México es muy sensible, muy bueno, y en causas que considera 
justas y que ve que efectivamente dan servicio coopera con todo su corazón 
—afirma con vehemencia el presidente nacional, al mencionar nosotros que en 
esta ciudad capital, el pueblo de Culiacán siente y quiere a la Cruz Roja.

Luego prosigue «Día a día va teniendo mayor conciencia de ayudar, y aunque 
no faltan las quejas, algunas constructivas y otras en plan propiamente de queja, 
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esto nos permite mejorar los servicios, aunque siempre tendremos alguien que 
con motivo o sin él, elabore críticas acerca de un servicio que la Cruz Roja le 
dio por humanidad, no precisamente por obligación.

«La Cruz Roja ciertamente es del pueblo. Los directivos, los voluntarios, 
los que hacemos es administrar los recursos que captamos del pueblo para 
darle los servicios que requiere, de acuerdo con la capacidad económica que 
sus aportaciones nos lo permitan, en el campo de la traumatología y urgencias. 
Para ampliar sus servicios, la Cruz Roja necesitaría mayores recursos, que el 
pueblo ayude más, que tome conciencia de que en cualquier momento él o su 
hermano la puedan necesitar.

Con respecto a lo anterior nosotros insistimos en el espíritu de colaboración 
el gran cariño que el pueblo de Culiacán siente por la Cruz Roja, como puede 
observarse en forma muy particular durante las colectas anuales en las que se 
vuelca totalmente a favor de la causa.

Sin embargo, a este respecto el señor de la Vega tiene un comentario que 
hacernos: «No cabe duda que el pueblo de México quiere a la Cruz Roja, pero 
digamos que la quiere en forma imperfecta, porque no se puede tener un cariño 
real hacia una cosa o hacia una persona que no se conoce, y la realidad es que 
esta institución no se conoce. Precisamente ese es el objetivo de nuestra visita.

«En primer término desglosaremos cómo está formada; La integran socios 
patrocinados, empresas y personas que dan una cantidad determinada mínima 
mensual; socios benefactores que esporádicamente aportan una cantidad; socios 
o miembros titulares que además de cooperar económicamente prestan sus ser-
vicios en Cruz Roja, y miembros voluntarios, 24 de ellos a los cuales nombran 
los socios patrocinadores y 8 los socios titulares, después de cuatro años de que 
han dado sus servicios a la institución. De los 24 miembros, forzosamente 4 de 
ellos tienen que pertenecer a las delegaciones de la república.

Enseguida el presidente nacional nos proporciona el que vendría a ser el 
organigrama de la Cruz Roja Mexicana: «El Consejo Nacional —explica—, que 
agrupa a patronatos y delegaciones de la República Mexicana, nombra a su vez 
un comité central para las atenciones del Distrito Federal que también forma 
su consejo autorizado por el propio consejo nacional, y forma una dirección 
de delegaciones, la que en el presente caso ha asumido con muchos méritos la 
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señora Faustch, y a 31 vocales de los cuales tiene que ser uno por cada estado 
de la República, Emigdio Martínez Gaytán es el vocal en Sinaloa.

Respecto a la idea que en un tiempo se tuvo de ampliar el edificio de la Cruz 
Roja de Culiacán con servicio de hospital, el señor de la Vega, recomendó que 
en aquellas ciudades en donde como en la nuestra exista un Hospital Civil, y el 
Hospital del Niño, no se distraigan los recursos de la Cruz Roja en este tipo de 
servicios, ya que, afirmó: «En aquellos puestos de socorro de la Cruz Roja que 
como en España se proporcionó en algún tiempo servicio de hospital, éste se pasó 
al Estado». Luego abrió una posibilidad para esta situación «Solamente en pue-
blos chicos en donde solamente existiera la Cruz Roja, sería de recomendarse».

Mencionó que la Cruz Roja ha emprendido en el país una campaña de ense-
ñanza de la salud en el hogar, en la escuela, en el trabajo y algo muy importante, 
la atención en carreteras.

«En las vacaciones pasadas, y actualmente sábados y domingos que son 
los días de mayor afluencia en las carreteras, estamos dando ese servicio». El 
presidente nacional se estaba refiriendo a las carreteras que comunican a la 
ciudad de México con Cuernavaca, Toluca, Puebla y Querétaro., pero aún así 
nos pareció de mucho interés su comentario, por considerar que este servicio, 
como el que presta el Rescate Acuático del Cuerpo de Socorristas son de mucha 
importancia para que se tomen en cuenta en nuestro Estado.

El señor de la Vega es un hombre de negocios, por lo que sus visitas a las 
delegaciones se están realizando los fines de semana. «Nosotros no vivimos de 
la Cruz Roja, tenemos nuestras propias ocupaciones, para poder trabajar en 
nombre y para la Cruz Roja».

Nos informó que el próximo concurso Señorita Universo que se celebrará en 
Acapulco en el mes de julio, por acuerdo de la Secretaría de Turismo, una vez 
descontados los gastos que el evento origine, los beneficios que se obtengan se 
dedicarán para la Cruz Roja Mexicana.

«Creemos que la suma que nos corresponderá será bastante importante».
Como se acerca la hora de la inauguración de los trabajos del Seminario 

Inter-Estatal al que concurrirán los delegados de Nayarit y Sinaloa, los presi-
dentes de los patronatos cruzrojistas del Estado de Sinaloa, y algunos de Nayarit, 
aun en aquellos en donde no funciona aún el puesto de socorros, el señor de 
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la Vega es requerido por los directivos que han venido acompañándolo y nos 
deja su despedida:

«Esperamos poder alcanzar los dos objetivos que nos trajeron a este semi-
nario: poder saludar en sus propias regiones a los directivos y miembros de esta 
gran familia y realizar con buen éxito este seminario en el cual podamos darles 
a conocer lo que es Cruz Roja, sus objetivos, sus funciones y cómo se integra».

• El pueblo mexicano es muy generoso con la Cruz Roja; sin embar-
go, su cariño es imperfecto porque no conoce, a fondo, a la institución. 
«Nuestra tarea es, justamente, darla a conocer identificarla más con 
ese gran pueblo que es el nuestro», dijo don Miguel.

10 junio 1978
En marcha el Seminario Inter Estatal 
de Orientación de la Cruz Roja Mexicana
«Quiero ser un Voluntario más»: Alonso G. Calderón

«Que se me tome como un voluntario más», fue el ferviente deseo que ayer 
expresó el gobernador del Estado, Alfonso G. Calderón, al declarar inaugurado 
el Seminario Inter Estatal de Orientación de la Cruz Roja Mexicana, que se está 
celebrando en esta ciudad, bajo el auspicio del Consejo Directivo de la Delega-
ción Culiacán, de la benemérita institución.

Ante una concurrencia integrada por el señor Miguel de la Vega presidente 
nacional del Consejo de la Cruz Roja, Irma de Foustch, presidente de la direc-
ción de delegaciones y consejeros nacionales procedentes de la ciudad de Méxi-
co, así como los delegados de Sinaloa, Emigdio Martínez Gaytán, y de Nayarit, 
Fidencio Correa Rodríguez, presidentes de los patronatos que funcionan en 
las dos entidades, voluntarios que han venido trabajando con gran ahínco en 
favor de la Cruz Roja y principalmente el Cuerpo de Socorristas que en Culia-
cán encabezados por su comandante Rubén Sainz Vargas, se desarrolló el acto 
inaugural en el Salón La Palma de Econhotel Executivo en punto de las 20 horas.

«Comparto con ustedes, señores del Comité Nacional, la inquietud de que 
la formación de los elementos de la Cruz Roja debe ser permanente para que 
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ésta se traduzca en un servicio más eficiente, y agradezco que me hayan in-
vitado para hacer esta inauguración lo que he aceptado —enfatizó el primer 
mandatario del estado— porque siempre que se me ha permitido tener una 
responsabilidad intervengo para conjuntar esfuerzos a fin de que quien tiene 
la obligación de realizar un programa ayudarlo a que lo lleve hasta las máximas 
consecuencias».

El gobernador Calderón permitió a la concurrencia un pasaje de su vida 
particular en la que intervino la Cruz Roja, que le permitió conocer en forma 
personal el servicio que brinda esta institución.

Antes de que el gobernador inaugurara oficialmente el Seminario, su esposa, 
la señora María Haydée Barraza de Calderón, presidenta honoraria de la Cruz 
Roja Mexicana, Delegación Culiacán, quien se ha venido distinguiendo por los 
servicios prestados como voluntaria en esa institución, hizo uso de la palabra 
invitada para dirigir el mensaje de aliento a los seminaristas.

Habló de la salud en términos sencillos, dijo que: «recibo y recojo recom-
pensas cotidianamente en mi trabajo, cuando logro que con mis esfuerzos se 
mejore la salud de una persona, o la situación de una familia, de una colonia o 
de una población. Cuando conseguimos que mejoren las instalaciones hospi-
talarias, que dan servicio a la sociedad, y que cientos de personas, voluntarias, 
y espontáneamente aporten sus esfuerzos en beneficio colectivo».

Cuando los miembros del Comité Nacional que nos visitan y los directivos 
de la Cruz Roja local la llamaron «amiga de la Cruz Roja», la señora Calderón 
respondió en forma emocionada «Esta honrosa distinción de la benemérita Cruz 
Roja Mexicana la recibió a nombre de todos ustedes, a cuyo esfuerzo y afán de 
servicio, debemos los logros alcanzados».

Su mensaje de servicio social fue: «Es para nosotros plenamente satisfactorio 
ayudar a la Cruz Roja Mexicana, ayudar al pueblo».

Junto con el gobernador del Estado Alfonso G. Calderón y su esposa María 
Haydée Barraza de Calderón ocuparon el presídium el presidente municipal, Lic. 
Jorge Chávez Castro, Miguel de la Vega, presidente nacional cruzrojista, esposa 
Carmina de de la Vega, Irma Fernández de Foustch, presidente de la dirección de 
delegaciones, José Ramón Clark, consejero nacional, Arturo Ramírez Almazán 
y Hugo Eduardo Rinos, consejeros y visitadores de delegaciones, Sarita Bringas, 
representante del comité nacional de damas, José Garduño, secretario ejecutivo 
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de la dirección de delegaciones, Emigdio Martínez Gaytán, delegado en Sinaloa, 
Fidencio Correa Rodríguez, delegado del Estado de Nayarit.

En el transcurso de hoy se desarrollarán propiamente los trabajos de orien-
tación del Seminario, iniciándose a las 9 horas con asamblea en el mismo salón 
La Palma del Econhotel Executivo. A las 11 horas se servirá un café y se reanu-
darán las conferencias para tener un receso a las 2 de la tarde, hora en la que se 
ofrecerá un bufet en el Salón los Cristales.

A las 16 horas habrá mesas redondas sobre las diferentes áreas y los trabajos 
se clausurarán a las 21 horas con cena en honor de los visitantes cruzrojistas 
nacionales y estatales.

• Doña Haydee, esposa del gobernador Calderón, fue honrada también 
por sus grandes servicios a la Cruz Roja, de Culiacán. 

• Don Alfonso J. Zaragoza es uno de los hombres que más han hecho 
por la Cruz Roja. Su entrega, su generosidad para con la institución 
no tiene paralelo. Anoche, en un acto muy emotivo, don Miguel de 
la Vega, presidente de la Cruz Roja Mexicana, le entregó un diploma 
en que se consigna el aprecio y el reconocimiento a la nobleza de su 
corazón.

16 junio 1978
Guadalupe Trigo, compositor e intérprete 
del canto nuevo. Nació en Mérida, Yucatán

• «Del Morral, la Yunta y el Rebozo, se quemaron o mil discos»: Trigo
• Sus composiciones tienen raíces mexicanas
• Lola Beltrán canta «Mi Ciudad» en sus giras internacionales

«Amor te extraño…ninguna como tú», inició con esta canción romántica su 
actuación el miércoles por la noche Guadalupe Trigo, en su debut en Culiacán, 
desde el escenario confortable que le brinda el centro nocturno El Sótano del 
Econhotel Executivo.

Llegó esa misma noche y dos horas después, con tiempo apenas para descan-
sar, vestido todo de negro, un poco pasado de peso —una de sus características 
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es que no le mortifica su físico, aunque bien parecido sí que lo es—, Guadalupe 
Trigo, compositor y cantante, nos proporcionó las primicias de su atención.

La entrevista se suscitó en el breve intermedio de sus dos primeras actua-
ciones, por lo que, aun cuando antes habíamos escuchado con beneplácito sus 
composiciones, y las interpretaciones que de ellas hace —es de los pocos com-
positores que sí saben cantar—, nos fe muy placentero este estupendo show que 
él inició acompañado por su conjunto, y al que luego se sumó, para enfatizarlo 
más, su esposa y compañera de hace once años, Viola.

Con gran sencillez y con un gran sentido del valor de la mujer, Trigo presentó 
a Viola, no como «mi mujer», lo que hasta cierto punto, creemos, le hubiera 
retratado con ese egoísmo que no ha perdido el hombre en la mayoría de su 
vida actuante. No, Trigo, dijo con sencillez, pero dándole un gran lugar, el que 
le corresponde, no solamente a la cantante, sino a la esposa: «Viene conmigo, 
como en todas las ocasiones, mi compañera inseparable de hace once años, 
con quien comparto mi vida privada y la de artista, y con quien entre canción 
y canción, llevamos tres hijos».

Hicieron su show con algunas canciones: «varias de las cuales son mías —
comentó con el público, en un ambiente de cálida convivencia Guadalupe Trigo, 
y señaló: varias de las cuales son mías, dos canciones recientes, pues entre las 
principales actividades que debe tener un compositor es dedicarse a componer. 
Estas dos canciones muy recientes que escogí para que las grabara una gran artista 
sinaloense, de aquí de El Rosario, Lola Beltrán, que ha llevado «Mi ciudad» —la 
carta de presentación de Trigo— por muchas partes del mundo en sus giras».

Haciendo historia acerca de Mi ciudad, el famoso compositor yucateco —es 
originario de Mérida—, mencionó que ésta pertenece a una primera época de 
once canciones, entre las cuales también está «Valerio», la historia de un hom-
bre que se mete en problemas por desconocer ciertas reglas del Registro Civil, 
precisamente con la hija del alcalde. A esta canción los integrantes del conjunto 
la llaman «la milpa del Valerio».

Cantó enseguida «pajarero» composición que Trigo quisiera prolongar a 
través del tiempo, precisamente porque considera que es éste un personaje que 
debe sobrevivir, porque es uno de los más representativos de nuestro México. 
Dice algo así: «Pajarero que cruzas los montes y que llenas las jaulas de cantos y 
ruegos, hoy no vengas pajarero que ya no tengo alambres ni jaulas para adornar».
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De la melancolía que dejó en el aire con su canto del Pajarero «brincó», 
por decirlo así, a la sátira, con su composición «El hombre público», en cuyo 
tema sitúa a un personaje favorito que asiste a inauguraciones, a congresos y 
banquetes, que es víctima de vida actual tan cambiante.

Luego, en compañía de su esposa Viola, para complacer al auditorio, cantó Mi 
ciudad. Viola inició, su actuación por su parte, en una hermosísima composición 
del repertorio literario de Violeta Parra «Gracias a la Vida»; le cantó a Chabuca 
Granda, el gran compositor peruano, «Fina Estampa», del poeta uruguayo Mario 
Benedetti, en un perfecto acoplamiento de voces y fondo musical, interpretaron 
Trigo y Viola «Te Quiero»: «Si te quiero es porque sos mi amor mucho más que 
dos… Te quiero porque tu pecho sabe gritar rebeldía…tus manos son mi caricia, 
mis acordes cotidianos, te quiero porque tus manos son mi caricia, mis acordes 
cotidianos, te quiero porque tus manos, trabajan por la justicia…».

Alfonso Ontiveros, el nombre de pila de Guadalupe Trigo, ya fuera del es-
cenario continúa siendo un hombre de trato fácil. He aquí nuestra entrevista:

«Nunca me he puesto a hacer un recuento de mis composiciones, pero sí de 
mis grabaciones, llevo grabadas 70 canciones escritas por mí y por otros com-
positores, u a la vez mis canciones tienen también otros intérpretes, por ejemplo, 
la canción de Marco Antonio Muñiz lleva en su último disco «Para Usted», la 
que acaba de grabarme María Dolores Pradera (la que acabamos de cantar el 
segunda voz y yo, el de la jarana de golpe, Alfonso Cámara) «Te lo juro corazón».

«Parafraseando a un extraordinario poeta peruano que se llama César Valle-
jo, quien ha dicho y muy bien dicho, que todo acto y voz genial, viene del pueblo 
y va hacia él, fue que hice mi primera composición «Mi ciudad».

«Respecto al canto nuevo, éste nació alrededor del 66 en Argentina y uno 
de los países monstruos en el sentido armónico es Brasil. Tiene un repertorio 
enorme. Uno de nuestros objetivos de este Canto Nuevo es un canto que muestre 
la autenticidad del que lo hace y del que lo canta. Considero que mis compo-
siciones tienen ese género». Luego reflexiona y añade Siempre he vivido bajo 
la influencia de la música de Manuel M. Ponce, de Tata Nacho y de Silvestre 
Revueltas.

«Mi música tiene raíces mexicanas. No soy folklorista porque folklor tiene 
otro significado. El folclor es una tradición oral que se va pasando de generación 
en generación. Muchas de mis canciones, eso sí, como ya digo, tienen hondas 
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raíces mexicanas porque considero que para presentarme es importante que 
digan «ese señor es mexicano».

Guadalupe Trigo, Viola y su conjunto, —que en principio constaba de dos 
guitarras y actualmente se compone de Alonso Cámara, a la guitarra y jarana 
de golpe, Marcos Morel, guitarra principal, Saúl Aldana, bajo eléctrico, y Ma-
nuel Conde Conde a la batería—, han llevado su arte a España (estuvieron más 
de un año recorriendo los teatros y centros nocturnos de las principales ciu-
dades), Panamá, Santo Domingo, Venezuela, Perú y Colombia; y en la ciudad 
de México han hecho temporadas en el Teatro Hidalgo, en Bellas Artes (hace 7 
años), en el Teatro de la Ciudad, Teatro Insurgentes, con Chabuca Granda en 
el Can Can y ahora están haciendo este recorrido por el Pacífico. De aquí, irán 
a Mexicali.

Nos habla algo más sobre «Mi ciudad» La compuse en el año 69. Encontré 
unos versos de Eduardo Salas, les hice algunas ligeras modificaciones y Viola y 
yo la estrenamos en el Popo Park, en la falda de los volcanes Ixtlaxihuatl y Po-
pocatépetl; luego participé en un festival con «El morral, la yunta y el rebozo», 
composición que trata sobre la posibilidad que se abre cada seis años y en la 
que se gastan toneladas de pintura en embadurnar bardas, cerros y piedras y el 
problema es que todavía hay 20 millones de analfabetas. El día que concursó la 
canción causó un gran impacto, tuvo como intérprete a Marco Antonio Muñiz, 
y ganó. Pero —aquí se sonríe—, estuvo congelada durante un año y en conse-
cuencia yo también. Cuando cambió el régimen ¡eso es México!, mi canción 
fue estrenada ¡en la Hora Nacional!»

Antes de ese estreno de «El Morral, la yunta y el rebozo», se quemaron 6 mil 
discos en la voz de Marco Antonio Muñiz, y aquí entra nuestro comentario, que 
no desmiente Guadalupe Trigo: «Seguramente que este hecho, la destrucción 
de esa cantidad de discos de su composición, le sirvió de publicidad, ¿o no fue 
así?», y como dejamos anotado, Trigo acepta que esta circunstancia lo ayudó a 
proyectarse más en el mundo de la composición.

Cuando está a punto de empezar su segundo show, Guadalupe Trigo desea 
dejar asentada su opinión con respecto a la fama: «El hecho de que México 
empezara a descubrir «Mi ciudad» en 1973 y que desde entonces la venga can-
tando, eso es muy importante para mí como compositor. Viola y yo nos hemos 
presentado en varios festivales, como en el Festival Onda Nueva Venezuela en 
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1973, en el que representamos a México con mi composición «México 1900 
siempre», ocupamos el cuarto lugar. Nunca hemos ganado un festival, excepto el 
que ya dejé dicho que ganó mi composición Marco Antonio Muñiz. Pero como 
menciono, esto para mí no tiene tanto significado como el hecho de considerar 
que la prueba más difícil que puede tener una canción, es resistir el paso de los 
años, creo que «Mi ciudad», es una de ellas, «María Madrugada», y desearía que 
«Pajarero», también lo fuera…»

Guadalupe Trigo se fue a cantar. Allí estará noche a noche, pero solamente 
diez días, en esta ciudad Capital. Compositor e intérprete del canto nuevo, quien 
entre otras opiniones nos deja ésta muy importante: «ahora el músico y el poeta 
trabajan juntos, como yo lo he hecho con mucha alegría con Jaime Sabines, el 
gran chiapaneco»…

16 junio 1978
Un gran acontecimiento fotográfico el «Show espectacular Minolta»

Culiacán tuvo el privilegio de resultar seleccionado por Turicia, S.A. distribui-
dores en nuestro país de cámaras, proyectores y accesorios Minolta, para el 
«Show Espectacular Minolta», mismo que se presentó el miércoles en la noche 
con motivo de cumplirse cincuenta años de que estos afamados equipos y pro-
ductos Minolta se encuentran en el mercado nacional.

Turicia, S.A. y Foto Arauz (Fotocolor Universal) organizaron este evento 
que se efectuó en el Salón El Álamo del Econhotel Executivo, tuvieron como 
invitados a los representantes de los medios masivos de comunicación y per-
sonas aficionadas a la fotografía, a quienes ofrecieron un verdadero banquete 
de ojo, al presentar un audiovisual que se trabajó a base de seis proyectores de 
transparencias, y un aparato de control de disolventes.

Con el equipo anterior, el audiovisual pudo ser observado en todo su valor 
artístico, ya que no solamente habría que admirarse en cuanto a la calidad 
fotográfica, sino a la del equipó con el que se proyectó. El aparato de control 
de disolventes permitió alternar el manejo de dos proyectores que dan como 
resultado que la imagen de una transparencia se vaya disolviendo al mismo 
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tiempo que va apareciendo la otra, lo que permite que no se retire «de golpe», 
podríamos decir, una transparencia para que aparezca la otra.

El audiovisual fue obtenido exclusivamente con material Minolta, cámaras 
y accesorios fotográficos.

Los asistentes se acercaron a recibir las explicaciones del señor Iturralde, 
representante de Turicia para este evento, y de la señorita Martha, gerente de 
ventas de esa negociación, acerca de los proyectores de /8’ y de Súper 8’, y proyec-
tores de cine con sonido, así como el demás material que se exhibió que consistió 
en cámaras fotográficas, flashes electrónicos, lentes en una gran variedad desde 
gran angular, adaptables para todo tipo de cámaras.

Los asistentes estuvieron invitados por los señores Víctor Garduño, gerente 
comercial de Foto Arauz y Francisco Corona, jefe de publicidad de la misma 
empresa.

Otro de los aspectos del «Show Espectacular Minolta’ fue la presentación 
de Griselda, la Señorita Minolta, quien ayer y hoy ha estado posando en el 
Salón El Álamo del Econhotel Executivo para que todas las personas vean el 
funcionamiento de sus cámaras, así como para que las fotos que tomen a la 
Señorita Minolta puedan participar en el famoso concurso fotográfico que se 
está organizando, precisamente para festejar los 50 años de Minolta. Estas fotos 
se recibirán en Foto Arauz con un plazo que vencerá mañana sábado. Allí se 
hará la selección de la mejor foto, la que aparecerá publicada en la revista de 
Fotografía y Turismo Foto Zoom.

Para rubricar el evento Turicia, S.A. y Foto Arauz ofrecieron el día del «Show 
espectacular Minolta» un coctel, en el propio salón El Álamo.

22 junio 1978
La CU, en ruinas, no por el uso sino por el mal uso
«La UAS prevalecerá con o sin problemas sociales: Tamayo M.

«Estoy de acuerdo que cuando no están conformes con el sistema en que vi-
vimos, me destruyan a mí, por ejemplo, que porque me consideren burgués, 
pero no que destruyan su propia casa, porque eso me hace pensar que se enojan 
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consigo mismos y se autodestruyen. Es como un niño que cuando no le dan 
algo que pide se golpea contra la pared».

Estamos en el edificio de la John Deere, en las oficinas de su director general, 
en una entrevista con Roberto Tamayo Müller, presidente de la Asociación pro 
Ciudad Universitaria de Sinaloa, a quien hemos preguntado ¿qué le parece el 
estado actual de deterioro en que se encuentran las instalaciones aún inconclusas 
de la Ciudad Universitaria?1

En la primera etapa las aportaciones recibidas fueron en la siguiente forma: 
8’3 millones del gobierno federal, 13 millones del sector privado y 21 millones 
del gobierno del estado, lo que hace un total de 37 millones. En la segunda etapa 
se pretendió completar los 90 millones que se había calculado originalmente 
la totalidad de las obras (conveniados en forma equitativa para aportarse por 
gobierno federal, gobierno del Estado y sector privado).

No fue así, ya que el gobierno federal dio 23 millones y medio, con lo que sus 
entregas sumaron en total y hasta el momento 26 y medio millones; el sector 
privado aportó en esta segunda etapa 6 y medio millones, los que sumados a los 
13 primeros dan 19 y medio millones. El gobierno del Estado entregó 9 millones, 
que le faltaban para completar los 30 del convenio.

Aún cuando ya se anuncia la iniciación de la tercera etapa, aún están pen-
dientes de recabarse 14 millones que corresponden a la segunda.

Se llevan construidos el total de los 76 millones aportados. De los 14 millones 
faltantes, está pendiente la aportación de 3 y medio millones de la federación y 
10 y medio de la iniciativa privada.

—¿En qué se han empleado las aportaciones señaladas? es nuestra siguiente 
pregunta, y el señor Tamayo tiene la respuesta:

«En edificios se han invertido 54 y medio millones de pesos, aplicados en 
las unidades departamentales IV, V, II, I, y III, y en los laboratorios de las uni-
dades departamentales II y III. Te las estoy diciendo en orden cronológico de 
construcción —explica—. En obras exteriores se llevan gastados 10 millones de 
pesos —continúa—, repartidos en jardines (parcial), plazas (parcial), banquetas 
(parcial), pavimentación de estacionamientos y calles interiores de la CU.

1 En la transcripción faltó una parte del periódico —estaba cortado—, pero consideramos 
importante incluir los datos que nos fueron proporcionados.
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«Por lo que respecta a instalaciones generales distribuidos en electrificación 
y alumbrado, red de agua potable, drenaje de aguas pluviales, drenaje de aguas 
negras, red de riego por aspersión (faltan los jardines) cisternas y tanque elevado.

—Los datos anteriores arrojan, precisamente, los 86 millones aportados —
mencionamos— y, aquí viene la siguiente pregunta ¿Cuáles son los planes para 
los 14 millones que faltan de aportarse hasta la segunda etapa? El Ing. Salazar 
busca los datos y helos aquí:

«Los 3 millones 700 mil pesos de la federación se van a aplicar en la con-
clusión de laboratorios de la unidad departamental II (química) y laboratorios 
de la unidad departamental III (también de química), laboratorio de la unidad 
departamental I (ingeniería civil) plazas I y III que son de adoquín negro con 
jardineras de concreto para comunicar a dos de los nueve edificios (al I y III).

«Pero lo que respecta a los 10 y medio millones del sector privado, están re-
partidos en edificio complementario de ciencias químicas (es una ala completa) 
con sus respectivos laboratorios; unidad departamental II y III, instalaciones te-
lefónicas y la conexión de drenaje y auditorios de la unidad departamental I y III.

—Después de enterarnos de la distribución que se ha dado a las aportaciones 
recibidas y los demás datos que tan gentilmente nos fueron proporcionados 
y que nos han permitido interiorizarnos en el manejo que la ACUS ha dado a 
dichas aportaciones, pedimos a su presidente, nos platique ¿cómo nació este 
organismo?

«La idea fue del Dr. Gonzalo Armienta Calderón, entonces rector de la Uni-
versidad. Su inquietud fue la construcción de los edificios, y viendo que ni 
el gobierno federal ni el del Estado tenían capacidad económica para dotarla 
de ellos, se le ocurrió la posibilidad de que la iniciativa privada ayudara en la 
construcción.

«Así nació la ACUS —Asociación para la Construcción de la Ciudad Univer-
sitaria de Sinaloa—», afirma contundentemente, para abundar en información 
al respecto: «Armienta Calderón presentó proyectos autorizados por la propia 
UAS, lo único que hicimos nosotros, ya integrada la ACUS, fue recibir esos pro-
yectos, complementarlos y construir sobre ellos.

«Se había estimado originalmente un costo de 90 millones de pesos, y en la 
actualidad, debido al incremento de los costos ya va en 180 millones. Eso fue 
en principio, porque se había estimado realizarlo en el transcurso de 3 años, 
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cosa que no fue posible, más que nada, por la demora del gobierno federal en 
entregar su aportación.

«No quisiera juzgar solamente a los que tenían obligación de dar y no la 
dieron, ni saber el porqué de esta acción, lo que sí podemos decir es que la re-
cabación de fondos con el sector privado se vio afectada en el año de 1973, por 
esa falta de apoyo que nos dio la federación». Hace este señalamiento y continúa:

23 junio 1978
«Una universidad sectaria no es universidad»: Armienta
Cómo se dio el primer paso a la CU

Es el Dr. Gonzalo Armienta Calderón, a quien Roberto Tamayo Müller, presi-
dente de la Asociación pro Construcción de la Ciudad Universitaria, reconoció 
como factor determinante para la iniciación de esta obra, y también como ins-
pirador de la ACUS —organismo sui géneris en nuestro país—, nuestro distin-
guido entrevistado en relación con la Ciudad Universitario, y los ideales que lo 
movieron para esta realización.

Antes de recibir sus respuestas que significan siempre un tratado huma-
nístico —no es esta la primera vez que nos acercamos al distinguido jurista 
en busca de información—, mencionaremos a vuelo de pájaro su curriculum 
vitae:

Se gradúo como abogado en la Universidad Socialista del Noroeste, corres-
pondiendo a su generación la última etapa del Colegio Civil Rosales (10 de 
enero de 1948). Terminó con mencionó honorífica su doctorado en derecho en 
la Dirección de Estudios Superiores de la Facultad de Derecho de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, y su tesis sobre «Derecho Procesal Fiscal» es el 
libro de texto que se lleva en el doctorado de la misma dirección y también en 
la Universidad del Estado de México. Es actualmente presidente del Instituto 
Mexicano del Derecho Procesal y organizador desde el IV hasta el VII Con-
greso Nacional. En el IV, que se celebró en Mazatlán, se propuso la creación 
del Tribunal Fiscal del Estado de Sinaloa que ya está funcionando. Su reciente 
nombramiento como subsecretario de Asuntos Agrarios en la Secretaría de la 
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Reforma Agraria es un reconocimiento de carácter nacional a su capacidad 
profesional y a su acrisolada honestidad.

Una vez resumida en el párrafo anterior la personalidad del Dr. Armienta 
Calderón, por el hilo telefónico a la ciudad de México, nos llega su voz con 
respuestas precisas:

¿Cuál fue la idea y de dónde nació para dar forma a la Ciudad Universitaria? 
Con su acostumbrada parsimonia el exrector de la UAS explica:

«La idea de la CU no fue mía, sino del rector Dr. Julio Ibarra. El convocó a un 
concurso y cuando llegué yo al concurso ya había sido adjudicado al arquitecto 
Agustín Hernández pero ya estaba olvidado; se había abandonado. La desem-
polvamos, vimos que era un proyecto de crear un nuevo centro de estudios con 
una nueva estructura y una nueva filosofía y lo hicimos nuestro».

Sin embargo, —le recordamos— el Sr. Tamayo nos ha dicho que la creación 
de la ACUS sí que fue idea suya. Y enseguida escuchamos la información que 
nos brinda de esa nueva estructura y esa nueva fisonomía:

«Se estructuró bajo el sistema departamental, lo que quiere decir que la 
Universidad no se divida en ínsulas o estancos, sino que los alumnos de una 
profesión reciban conjuntamente con los alumnos de otra, las materias que les 
son comunes. Eso implica —y aquí señala la importancia de esta estructura— 
que haya una intercomunicación, como es en la vida misma, entre las diversas 
profesiones. La idea fue la de formar grupos interdisciplinarios». 

Añade:
«Entonces, la creación de CU —en la forma indicada— nos llevaría funda-

mentalmente a formar entre los estudiantes y maestros una nueva conciencia de 
unidad, de solidaridad con todos los grupos sociales y económicos de la entidad. 
Pretendemos romper con ideas del estudiante libresco, es decir —explica—, aquel 
que se nutre únicamente con los conocimientos que le aporta un libro de texto. 
Se trataba de que el universo de aprendizaje fuera amplio ecuménico, universal. 
No se trataba —expresa con énfasis— de crear sólo instalaciones, sino de formar 
una juventud preparada y responsable, que recogiera y proyectara los logros de 
los hombres de ciencia, de los hombres de acción. Que tuvieran una cultura con 
ideales, que recogieran el sentimiento patrio que fuera consecuente con nuestras 
propias carencias y resolviera nuestros propios problemas, con nuestros propios 
hombres —y valga la tautología— con nuestros propios recursos».
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Después el Dr. Armienta Calderón, nos explicó cómo fue que se pensó en 
solicitar la cooperación del sector privado para la construcción de CU. Concre-
tamente nos referimos al nacimiento de ACUS:

«Un centro de estudios como es una universidad, donde se prepara a la ju-
ventud de todos los estratos sociales, requiere de la participación de todos los 
miembros de la comunidad. Pensamos que la rectoría y las autoridades de nuestra 
máxima casa de estudios no deberían manejar los fondos destinados a la cons-
trucción de la casa de la juventud estudiosa de Sinaloa. En cuanto a la participa-
ción activa de todos los sectores —recuerda con beneplácito y nos lo hace saber— 
se logró a través de la construcción de la Ciudad Universitaria. De ella formaron 
parte los representantes de la Universidad, como del gobierno del Estado, y de los 
sectores productivos de la entidad. Como primer presidente se nombró a Roberto 
Tamayo, el rector era vicepresidente, secretario el actual presidente municipal Lic. 
Jorge Chávez Castro y, tesorero Efrén Yáñez, con la participación del gobernador 
del Estado que en ese tiempo era el Lic. Alfredo Valdés Montoya, quien apoyó de 
manera decidida esta idea y este proyecto. Estuvieron distinguidos profesionales, 
como miembros de la Asociación: el Ing. Manuel Clouthier, el Lic. Rafael Guerra 
Miguel, Lic. Rodolfo Esquer Lugo, Lic. Jesús Ortiz Andrade».

¿Se contempló en el proyecto de CU, la investigación? El Dr. Armienta Cal-
derón tiene a flor de labio la respuesta:

«Sí se contempló la investigación. Porque es la que precisamente hace avanzar 
a un pueblo, la que encuentra problemas que no se han resuelto, la que descubre 
mejores técnicas para el desarrollo, la industrialización, la enseñanza.

«Esta investigación —explica con conocimiento de causa—, no se está prac-
ticando en las universidades. Los recursos se encauzan a pagar los sueldos de 
los maestros. No hay una correcta planeación universitaria. En general, la in-
vestigación es deficiente en todo el país.

Luego particulariza:
«La idea nuestra es que dejara de ser una universidad de claustro para ser 

una universidad abierta, una madre nutricia del espíritu de los jóvenes, que eso 
es la realidad de la alma mater, que nutre el espíritu, que forma a los jóvenes.

Con respecto al nivel académico universitario ¿qué nos podría decir? A la 
nueva pregunta, una pronta respuesta:
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«Creo que debemos reestructurar académicamente a la universidad. En 
ella deben caber (en la enseñanza), los conocimientos científicos que nutren 
todas las ideologías. Una universidad, cuando es sectarista —afirma enfática-
mente— ¡deja de ser Universidad! Porque ya no contempla todas las corrien-
tes del pensamiento. Creo que en una época se cayó en el sectarismo —con-
tinúa en el mismo tono— siento que hay la tendencia, y de ser así sería un 
error, de que los maestros de la Universidad no representen una sola ideo-
lógica, porque por el contrario deforman la mente de la juventud y limitan 
su derecho a escoger entre las varias alternativas que les presenta la vida y el 
pensamiento.

«Yo considero —afirma categóricamente— que en la medida en que se coarte 
esta libertad, se impide el desarrollo integral del hombre y es tan grave limitar 
la libertad de pensamiento como la privación de la libertad corporal».

Enseguida lo escuchamos decir que hay dos cárceles, la del pensamiento y la 
corporal, señalando que las dos son negativas, y en cuanto a las cárceles, cuando 
son del pensamiento, «están dañando la marcha y el progreso de un pueblo».

¿Podría desaparecer la Universidad?
«La universidad, desaparecer? No. Nunca debe suceder eso, inclusive creo 

que esas acciones que algunas veces han tomado los estudiantes por desorien-
tación, en las cuales salen a las calles y hacen pintas y alteran el orden públi-
co, son producto de una deficiente orientación en la propia universidad, ellos 
mismos al hacer eso se están negando como estudiantes, y en lugar de ser esta 
denominación, de estudiante universitario, un título que enaltezca, se convierte 
en un apodo. Los estudiantes que salen a hacer eso engañan a sus padres, a su 
familia y a la sociedad. Dilapidan el esfuerzo y trabajo de un pueblo que está 
sosteniendo a esa Universidad.

«Yo creo que en Sinaloa y en todo el país —menciona a continuación como 
buscando una solución de fraternal competencia— debe haber muchos centros 
de cultura que compiten en un gesto de caballeros por preparar cada uno de 
ellos mejor a cada ciudadano y tendremos un mejor pueblo, más capacitado, más 
libre. Una de las limitaciones de México es su dependencia tecnológica porque 
cada día tenemos profesionales menos bien preparados, precisamente por la 
deficiencia en la educación». Señala con dedo de fuego el ex rector de la UAS.
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Le pedimos que nos hable de la iniciación de las obras de CU y de los planes 
que se tenían en ese entonces. Nos informa que habían proyectado concluir la 
construcción el día 5 de mayo de 1973 —las obras se iniciaron en 1971—, o sea 
al cumplir el primer centenario de la Universidad, para lo cual, según palabras 
del Dr. Armienta: «Contamos con todo el apoyo del sector agrícola. Yo recuerdo 
que unas primeras aportaciones en forma muy entusiasta fueron las de Ángel 
Demerutis, del Ing. Manuel Rivas, del Dr. Daniel Cárdenas Izábal, Demetrio 
Crisantes, Héctor González Francisco y Eduardo Ritz, Ing. Manuel Clouthier. 
Fueron donativos muy importantes.

«Iniciamos la CU cinco días antes de que se perdiera el derecho de la Uni-
versidad sobre los terrenos expropiados. Si no la hubiéramos iniciado hubieran 
vuelto esos terrenos a los dueños», y luego agrega: entre esos propietarios estaba 
mi tía Esperanza. Fue por eso, más que nada la premura, que no se perdieran 
los terrenos para la Universidad.

«El primer millón de pesos que se invirtió fue aportado con recursos de la 
propia universidad y los trabajos topográficos fueron realizados por alumnos 
de la escuela de ingeniería de la institución».

¿Cómo se siente con respecto a su actuación como rector de la UAS?
«Totalmente satisfecho. Con la conciencia del deber cumplido, aunque siem-

pre pensé que esa era mi obligación como universitario formado en esa misma 
universidad.

¿Algún mensaje para la comunidad universitaria?
«Un llamado a la unidad de todos los jóvenes universitarios para prepararse 

frente a un futuro que les será promisorio en la medida en que estén capacitados 
con las armas de la ciencia y de la cultura y que los frustrará si no llevan un 
bagaje de conocimientos suficientes para enfrentares al reto de México que es: 
transformar este país subdesarrollado en un país industrializado, con familias 
en las que la ignorancia sea sólo un recuerdo del pasado, con hogares en donde 
haya armonía y solidaridad negando esa falsa teoría del enfrentamiento entre 
unos y otros que ha hecho tanto daño al país. De este continente, México no debe 
ser un país de izquierda ni de derecha, sino de mexicanos para los mexicanos 
con ideología de los propios mexicanos».

Enseguida y cuando ya hemos cambiado de la pluma atómica al lápiz de 
taquigrafía, para no perder una sola sílaba del brillante catedrático de Teoría 
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General del Proceso que ha venido impartiendo en la UNAM y en la cual obtuvo la 
titularidad por oposición (hace seis años) nos da su concepto acerca del progreso:

«Que no se maneje demagógicamente, queremos que el concepto es del que 
goza de todos los satisfactores del que puede nutrirse, alimentarse bien, vestir 
bien, tener un hogar limpio, cómodo e higiénico. Lo que debemos impedir es 
la explotación de unos hacia los otros, y esa explotación se da donde existe la 
ignorancia. En los pueblos cultos no hay explotados ni explotadores, la acción 
es siempre solidaria».

Para finalizar, el Dr. Armienta añadió:
«Invito a los universitarios de Sinaloa a sumar su esfuerzo con todos los 

centros de estudios de educación media y superior del Estado de Sinaloa, con 
los colegios de profesionales, y que expongamos en una misma tribuna nuestros 
pensamientos y nuestras ideas, en una justa de caballeros, donde demostrare-
mos que estamos abrevando en la fuente de la cultura, y que la universidad no 
es trinchera donde se anide el odio hacia los demás, sino el amor entre unos y 
otros, cuando sepamos cumplir con el principio que nos legó Juárez «respetar 
siempre el derecho de los demás».

• «Queríamos una universidad no de claustro sino abierta, pródiga en 
el espíritu joven del mexicano de hoy»: Gonzalo A. Armienta Calderón.

29 junio 1978
En 1979 se liquidará el rezago agrario en Sinaloa
Tranquilidad en el campo sólo regularizando la tenencia: ATC

«Nosotros vamos a resolver el problema de la tenencia de la tierra para que 
haya tranquilidad en las familias campesinas, entre los comuneros y peque-
ños propietarios» declaró ayer Antonio Toledo Corro, secretario de la Reforma 
Agraria, al llegar a esta ciudad de Culiacán a bordo del jet Quetzalcóatl II de la 
Presidencia de la República.

Es esta la primera salida del titular de la Reforma Agraria y coincidentemente 
correspondió a su Estado natal, Sinaloa, esta visita que reviste gran importancia 
para el agro de la entidad, ya que se refiere a la firma del convenio de la propia 
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Secretaria con los gobernadores de los Estados y sector campesino, para ter-
minar con el rezago de expedientes —en Sinaloa se estableció el 28 de febrero 
de 1979— la etapa final para el desahogo de estos expedientes en la Comisión 
Agraria Mixta en total 238 en diferentes clasificaciones (relativos a dotación de 
tierras y aguas, restitución de tierras y aguas, ampliación de ejidos, creación de 
nuevos centros de población, expropiación de tierras, bosques y aguas comu-
nales, y de inafectabilidad).

«Este acto —mencionó Toledo Corro— refiriéndose a la firma del convenio 
el primero en el país que se haría tres horas después (llegó a las 8 de la mañana 
con 5 minutos), lo podemos considerar como el arranque, y que ya estamos en 
el camino para lograr la mayor producción de alimentos».

«En Sinaloa ha empezado la descentralización de la Secretaría de la Reforma 
Agraria. Vamos a suscribir un convenio no solamente para repartir la tierra 
repartible, conforme a la Constitución de 1917, sino que yo considero que las 
familias campesinas, los comuneros y pequeños propietarios, deben de parti-
cipar con todas sus energías para crearle al país los satisfactores que estamos 
requiriendo con tanta urgencia, en cuya tarea estamos todos involucrados», y 
con una firmeza que señalaba que así tenía que ser añadió:

«Y cuando dije todos, somos todos los mexicanos que participamos en el 
campo y también ustedes, que en su labor de difusión reciben las opiniones que 
se generan para a su vez hacerlas de la opinión pública».

Estos auxiliares, los convenios, llevan intrínseco el programa de aumento 
de la producción, y sobre este aspecto el secretario de la Reforma Agraria de-
claró:

«Sin duda ustedes están enterados del programa presidencial emanado del 
gobierno del Lic. López Portillo de la participación de todos los sectores eco-
nómicos para la Alianza para la Producción. Pues bien, al repartir la tierra, 
estamos repartiendo responsabilidades».

Acto seguido especificó éstas:
«Al repartir la tierra no se hará sólo eso, sino darle los instrumentos a los 

campesinos para que ellos conviertan las tierras entregadas en fundos produc-
tivos. Para ello estamos coordinados. No podemos dejar a los campesinos al 
garete. La técnica la va a aportar la Secretaría de Agricultura y Recursos Hi-
dráulicos, los créditos la banca rural, y nosotros —aseveró—, vamos a resolver 
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la tenencia de la tierra para que haya tranquilidad en las familias campesinas, 
comuneros y pequeños propietarios».

Hizo alusión luego a que: «Por falta de coordinación muchas veces, cuando 
viene una resolución, ésta no se ejecuta en su tiempo, y da lugar a que venga un 
amparo, lo que impide que estas se cumplan por lo que estos convenios tienen 
esa finalidad la de hacer cumplir la ley, contemplando dentro del mismo que 
habremos de respetar las tres formas clásicas de la tenencia de la tierra: ejida-
tarios, comuneros y pequeños propietarios».

Nosotros preguntamos al Sr. Toledo Corro su opinión sobre las invasiones 
que hay en el Estado, pero antes de que él diera respuesta el gobernador Calde-
rón hizo uso de la palabra para decir en voz baja, casi un murmullo:

«No hay invasiones»
El Sr. Toledo Corro por su parte dijo:
«En cada caso se está revisando para dar la solución que corresponda a cada 

una de ellas».
¿Respecto a los latifundios que se dice aún falta por repartirse en Sinaloa?
«Los estamos investigando, y los que haya los vamos a repartir. No voy a dejar 

información sobre lo que vamos a hacer, sino de lo que estamos realizando».
¿Es ésta su primera salida del Distrito Federal con su carácter de secretario?
«Así es, llegamos con 5 minutos de retraso. Y es aquí en Sinaloa donde 

ha empezado a descentralizarse la Secretaría de la Reforma Agraria. Con este 
convenio, los gobernadores asumen una gran responsabilidad que compartirán 
con nosotros. Vamos a repartir lo repartible conforme a la Constitución de 1917, 
para que trabajando con todas nuestras energías, crear al país los satisfactores 
que estamos requiriendo con tanta urgencia. Y cuando digo todos —recalcó— 
somos todo los mexicanos que participamos en el campo».

Sobre la preocupación que ha mostrado el señor Presidente por incremen-
tar la producción agrícola, cree usted que esto abre las posibilidades a alguien 
vinculado con esta actividad de Sinaloa para gobernar el Estado?

«Eso será decisión del Partido —se refería a su Partido, el Revolucionario 
Institucional—, en su tiempo. Desde luego este es un Estado eminentemente 
agrícola, pero como digo, la decisión es asunto del Partido».

Durante algún tiempo se ha venido diciendo que en usted se reúnen que 
lo señalan como uno de los más firmes aspirantes a la gubernatura de Sinaloa. 
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¿Considera usted que su nombramiento como secretario le quita esa probabi-
lidad, o lo afianza?

«Nosotros tenemos actualmente una responsabilidad que cumplir, la que 
nos ha dado el Señor Presidente. Lo que tenemos que hacer es cumplirla. Como 
sinaloenses, unirnos entorno al señor Gobernador para que pueda resolver los 
problemas aquellos en los que tenemos obligación de acudir».

Consideramos, señor Toledo Corro, que no ha quedado contestada nuestra 
pregunta, para la cual agregaremos que se especula que, en el momento en que 
usted protestó como secretario, dejó de considerarse dentro de los aspirantes a 
gobernador, porque, también se dice, que si usted lo hace bien, el señor Presi-
dente no estará contento con que le deje otra vez el problema agrario en el aire, 
y si lo hace mal, con qué derecho podría usted aspirar a la gubernatura de su 
Estado, Sinaloa. ¿Usted qué opina de todo esto?

Sentado frente a la alberca de la casa de gobierno junto al gobernador Alfon-
so G. Calderón, teniendo a su derecha al Dr. Gonzalo M. Armienta Calderón, 
subsecretario de asuntos agrarios y planeación, y frente a él a Oscar Ramírez 
Mijares, secretario general de la CNC, al Lic. Marco Antonio Arroyo, secretario de 
gobierno, a Roberto Wong, secretario de Finanzas de gobierno del Estado, a Ro-
berto Tarriba Rojo, representante de los pequeños propietarios, Felipe Armenta, 
líder de los campesinos sinaloenses y al Ing. Lázaro Ramos Esquer representante 
en Sinaloa de la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos, el secretario 
de la Reforma Agraria, Antonio Toledo Corro, encendió tranquilamente un 
habano utilizando una capa de cedro para luego pronunciar estas palabras :

«Vamos a dejar que digan. Todos tenemos derecho a opinar. Nosotros es-
tamos poniendo toda nuestra capacidad y entusiasmo al servicio de una res-
ponsabilidad, la que nos llamó a cubrir nuestro jefe, el señor Presidente de la 
República».

• Yo lo prometo: para 1979 se liquidará el rezago agrario en Sinaloa, dijo 
Antonio Toledo Corro, secretario de la Reforma Agrario.
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30 junio 1978
Plan para mejorar el ganado criollo lechero
El Holstein, una Aberración: Jamás se aclimatará al trópico: 
De Gonzalo de Alba

«Los Tamayo fracasaron con la producción lechera con el ganado Holstein, por-
que es una raza que no se adapta a los climas tropicales, y por la misma razón 
han venido fracasando los demás ganaderos sinaloenses», dijo el Dr. Jorge de 
Alba, reconocido investigador mexicano, al ser entrevistado en el aeropuerto 
de Bachigualato, explicando así en esa forma que parece tan sencilla, pero que 
fundamentó con su amplia experiencia genética, el porqué continúa el déficit 
enorme de leche en nuestro Estado (80 mil litros diarios), pese a las muchas ten-
tativas que se han estado realizando para introducir ganado lechero en Sinaloa.

El Dr. Jorge de Alba, director del CAMPA —Centro de Adiestramiento y Me-
joramiento de la Producción Animal— considerado la catedral de los genetistas 
en nuestro país, es originario de Aguascalientes estuvo en Sinaloa, invitado por 
el Dr. Ramón Claverán, coordinador nacional del Programa de Forrajes del 
Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas de la Secretaría de Agricultura 
y Recursos Hidráulicos para ver los programas lecheros que tiene el INIA en os 
campos experimentales de Culiacán y Los Mochis.

«Esto que usted ve aquí acabará con ese déficit de 80 mil litros que es más 
bien un déficit mental de cómo producirlos», dijo y señaló dos depósitos re-
frigerados a base de nitrógeno, a una temperatura de 196 grados centígrados, 
para luego explicar:

«Traje cien dosis de semen de ganado criollo tropical centroamericano que 
se está produciendo en Tampico, Tamaulipas, en donde ya tienen los primeros 
toros nacidos en México con semen traído de Centroamérica. Estas dosis —
explica—, las voy a entregar al Ing. José María Oriol Romero, responsable del 
Programa Lechero del INIA en Los Mochis, así como el Dr. Héctor León Gallegos 
e Ing. Indalecio Torres del campo experimental de esta ciudad».

«Este semen de toro criollo tropical es el que va a dar la leche a pueblos tan 
pobres en este producto como Culiacán.

Luego explicó que las dosis serán utilizadas en la inseminación de las vacas 
Jersey, alternándose con otras, por lo que a su juicio es este uno de los caminos 
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para lograr que se produzca leche en tierras tropicales y de cruzar en forma 
continua un ganado atado al trópico, con las mejores razas lecheras de tierra 
templada.

En su interesante charla, el distinguido genetista, egresado de la Universidad 
de Cornell, Nueva York, agregó:

«El ganado que produce leche sobre el globo terráqueo se encuentra en 
Canadá, Austria, etc., no puede vivir en esos climas y este ganado que va a dar 
leche en estar tierras ardientes, es el que viene aquí, adentro», recalcó seña-
lando nuevamente los dos depósitos con las dosis congeladas para enseguida 
afirmar:

«La inseminación se puede alternar entre la gran raza productora de leche 
que es europea y la que traigo aquí, alternarlo a lo infinito, como se está haciendo 
en Los Mochis, la prueba absoluta de que este camino es uno de los mejores lo 
están demostrando ellos. Téngannos paciencia —solicitó enseguida refiriéndose 
seguramente a que a o mexicano queremos contemplar hechos—.

Las interesantes declaraciones del Dr. de Alba se complementaron con estos 
datos:

«Apenas nacieron las primeras crías —en Los Mochis— las que tienen dos 
años para que den leche y entonces ya se tendrán las pruebas tanto en Los 
Mochis como en Culiacán. Por no obedecer estas leyes fue que el rancho de 
los Tamayo fracasó, porque el Holstein no se adapta a estos climas, una de las 
formas en que lo afecta es la esterilidad», afirmó.

¿Usted como investigador tiene algún apoyo del gobierno?
«Aunque el déficit de leche es un problema que afecta al país, y por ello se 

supone que deberíamos tener la manera de trabajar en esto, pues no, lo que 
hemos hecho es de milagro, y hasta allí llegó, no más», dijo para luego señalar 
que el principio de sus investigaciones las realizó en Costa Rica.

«Ya tienen caminando bastante en este sentido, mucho de este ganado lo 
empecé a trabajar allá, y también con los ganaderos de Nicaragua que fueron 
los primeros. En Centroamérica son los menos alocados para hacer programas 
nacionales que en este pobre país, bueno —dijo al mismo tiempo como para 
sí— en parte es desorganización y en parte son conocimientos que ya tiene la 
humanidad y que no se aplicaban porque no se informan quienes deben de estar 
informados» —concretizó.
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Inmediatamente después se levantó en compañía del Dr. Claverán, para salir 
en el avión del INIA rumbo a Mazatlán, Ya de salida nos informo:

«Vamos a Mazatlán a organizar la Reunión Nacional de la Asociación Mexi-
cana de Producción Animal, que se celebrará en ese puerto los días 26, 27, 28 
y 29 de octubre, y cuyo tema será «Subproductos agrícolas en producción ani-
mal», a la cual vendrán como expositores científicos de la talla del Dr. Lofgren, 
investigador estadounidense y de Inglaterra el Dr. Parra. También estaré yo 
con otro tema».

• «Producir leche en Sinaloa es problema mental; sus ganaderos 
necesitan ponerse día a día para cruzar su ganado con el criollo tropi-
cal centroamericano y aumentar su producción», dijo el doctor Jorge 
de Alba.

• A una temperatura de 196 centígrados se conserva mediante re-
frigeración a base de nitrógeno el semen de ganado tropical centroa-
mericano que mejorará los pies de cría del ganado criollo sinaloense. 

1 septiembre 1978
Cincuenta siglos de evolución en la cirugía, vital rama de la medicina
El Sol de Sinaloa estuvo presente en una delicada operación 
para extirpar el colon 

Primera parte

Los doctores responsables y conscientes de su apostólica son gente muy ocu-
pada, no obstante tuvimos oportunidad de conocer una síntesis de sus cono-
cimientos en esta rama de la medicina: la cirugía, a la que se ha dedicado en 
¡cuerpo y alma desde hace doce años (incluyendo los 4 de su especialización), 
y, como ya queda dicho, empezó amablemente responder a nuestras preguntas 
en su domicilio particular. Vive en la prolongación Chapultepec al lado de su 
señora madre, una mujer dedicada al hogar y al cultivo de las plantas ¡tiene 
unas violetas!) para posteriormente ilustrar sus palabras, con la práctica de esa 
operación (a la que asistimos casualmente).
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Es el doctor Luis Felipe Heredia Naal, quien amablemente nos permitió asis-
tir a la primera operación de colón que realizaría en la clínica hospital del IMSS. 

Pero, antes de invitarlos a vivir con nosotros la experiencia de un quirófano, 
quisimos conocer un poco de historia de la cirugía. Presto el Dr, Heredia Naal 
comparte amablemente esa parte de la medicina:

«La historia de la cirugía es muy larga y es obvio que no es posible dar al 
detalle la evolución de los procesos que la han llevado al alto lugar actual, ni 
nombrar a los cirujanos que a través de la misma han tomado parte activa en 
su evolución. Sin embargo, los primeros informes datan de la medicina egipcia 
3000 años antes de Cristo, en los papiros de Edwin Smith y el papiro de Ebers, 
enriquecidos con experiencias chinas e hindúes.

—Porqué entonces la medicina rinde homenaje a un hombre, Hipócrates, 
como el precursor de esta ciencia?

«Porque Hipócrates, quien nació 460 años antes de Cristo en el templo de 
Asclepios de la ciudad de Cos, Grecia, en uno de sus libros, el «Corpus Hi-
pocraticum» da las bases para la medicina y cirugía actuales. Su espíritu libre 
de superstición y misticismo, como su observación honesta y objetiva de los 
síntomas y signos, hicieron de este científico el primer gran médico cirujano 
de la historia. A Hipócrates correspondió dar las primeras instrucciones a los 
cirujanos de la antigüedad, describió la mejor posición e iluminación para el 
cirujano; de allí que el juramento a él atribuido, de las reglas de conducta y 
comportamiento ético comunes al médico y al cirujano, que desde entonces es 
jurado por todos los estudiantes que se gradúan en el mundo».

—Y ¿respecto a Galeno?
«Galeno aumentó las experiencias de Hipócrates. Nacido en Pérgamo. Asia 

Menor, en sus primeros años se hace cargo de los gladiadores del gimnasio». 
Luego agregó: «Después de la Edad Media, que se caracterizó por obscurantismo 
y superstición, la caída del Imperio Romano, la degradación de su moral y la 
invasión de los salvajes Bárbaros del Norte, dan como resultado el olvido casi 
absoluto de las artes y las ciencias. En el Renacimiento nace en Florencia Da 
Vinci, uno de los primeros artistas que se unió a los médicos en las disecciones 
de cuerpos humanos. Se dice que hizo 750 dibujos anatómicos de lo observado 
en la mesa de disecciones. Puede llamársele por tanto, con toda justicia, el «Padre 
de la Anatomía Moderna».



yo, mensajera 77

—En esa época, no había sido entonces muy señalado el avance de la cirugía?
«Se habían establecido bases muy importantes, pero el Siglo de Oro de la 

Cirugía —menciona el Dr. Heredia—, o siglo XIX, se inicia con la Revolución 
Francesa, en donde se hace especial mención del Cirujano Larrey (1760—1843), 
el más importante cirujano militar de Napoleón. Uno de sus méritos fue la 
organización de las famosas ambulancias para rescatar y tratar a los solda-
dos heridos. Louis Pasteur fundó la ciencia de la Bacteriología y el inicio del 
concepto de asepsia y de la antisepsia. Joseph Lishter (1827—1912), mentor de 
cirugía de Glasgow llevó a cabo investigaciones notables sobre la naturaleza de 
las infecciones de las heridas y su prevención. Fue el primer cirujano nombrado 
Par del Imperio Británico, y se le llamó con justicia «el gran bienhechor». En 
1877 —prosiguió haciendo historia el Dr. Heredia— Robert Koch, gran bacte-
riólogo alemán publicó su tratado «La causa de las infecciones de las heridas».

Cuando ya estamos dentro del quirófano, debidamente equipados, en espera 
de la llegada del paciente, el Dr. Heredia nos habla acerca del descubrimiento de 
la anestesia que permitió un avance más significativo aún en el campo de la 
cirugía:

«Desde la Era Cristiana se utilizaba la Mandrágora como soporífero y algunas 
complicadas mezclas de substancias que tenían algún efecto sobre los pacientes. 
En 1800 se experimenta con el óxido nitroso como anestésico, siguiendo las 
investigaciones Sir Humphrey Davy, Horace Cells en Hartford y en el Hospi-
tal General de Massachusetts; el dentista William T. Morton, introdujo el éter 
sulfúrico, Sir James y Simpson usó el 4 de agosto de 1847 en Edimburgo, el 
cloroformo para atención de una parturienta, lo que produjo grande impresión.

«En 1879 se descubrió el poder anestésico de la cocaína por Willian Halsted, 
quien desarrolló todas las posibilidades de administración, sustraída después 
en virtud de su toxicidad y crear hábito, por el clorhidrato de procaína, que 
sufrió en carne propia su mismo descubridor Halsted, quien inclusive estuvo 
internado en un sanatorio para enfermos mentales».

Finalmente, el Dr. Heredia se refirió a las técnicas actuales que se han de-
sarrollado, en las que son administrativas por otro especialista de la ciencia 
médica, el anestesiólogo, lo que permite ampliar el campo de la cirugía a áreas 
antes nunca exploradas, como el corazón, el cerebro y prácticamente cualquier 
órgano interno.
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Cuando nos informó acerca de los primeros aparatos rudimentarios utili-
zados por los chinos para suturar las partes heridas, no pudimos menos que 
mentalmente comparar esas técnicas con las que después de casi cincuenta 
siglos, nos sitúan frente a una serie de aparatos electrónicos, auxiliares eficaces 
en las intervenciones quirúrgicas.

Por demás interesante asistir a la explotación del cuerpo humano por medio 
de los avances de la ciencia que nos fue posible observar y que, en este pequeño 
artículo trataremos de describir, y en cuya aventura ¡llamémosla así!, invitamos 
a ustedes a acompañarnos:

Nombre del paciente: F. L. masculino de 54 años de edad. Diagnóstico 
preoperatorio: Oclusión Intestinal al que se le practicará Laparotomía Explo-
radora (exploración del abdomen para ver la causa de la oclusión). A las 12.30 
horas el paciente llega a la sala de recuperación con preparación psicológica 
previa. Al pasar de la camilla a la mesa de operaciones, la sala está debida-
mente equipada con todo el instrumental necesario para la operación cuchillo 
eléctrico, (bisturí eléctrico y coagulador) equipo de anestesia, equipos de ropa 
A y B y todo el material e instrumental necesario, así como el equipo humano; 
cirujano, anestesiólogo, primero y segundo ayudante del cirujano, ayudante 
del anestesiólogo, enfermera instrumentista, enfermera circulante (cincuenta 
siglos han pasado y el hombre sigue siendo insubstituible hasta la consuma-
ción de los siglos. Ninguna máquina o aparato por maravilloso que sea tiene 
punto de comparación con esa otra máquina con la que está equipado el hom-
bre: el cerebro).

Con las debilidades asepsia y antisepsia y aplicación anestésica (se utilizó 
Atropina—Propanadida—Valium, oxigeno, óxido nitroso, flotane, anectine— 
que tiene efectos como el Curare y que fue utilizado por los indios en el Ama-
zonas en las puntas de sus flechas—) así como controlados los signos vitales del 
paciente se inició la intervención cuando el reloj marcaba la 1.15 de la mañana.

Dos grandes lámparas señalaron el lugar exacto en donde el cirujano (Dr. 
Heredia Naal) hizo la primera incisión de la epidermis con una longitud apro-
ximada de 22 centímetros pinzas aquí, pinzas allá para tapar vasos sanguíneos y 
venas y evitar las hemorragias; y la operación, avanzada primero a piel, después 
a tejido aponeurótico del abdomen, luego el tejido muscular y peritoneo y final-
mente saltan a la vista los intestinos grueso y delgado demasiado distendidos. 
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«El edema (volumen anormal) que presentan los intestinos —explica el Dr. 
Heredia— es debido a los gases y a la oclusión. En este momento nos encon-
tramos explorando la causa de esa oclusión».

Se aspira el líquido y la sangre de la cavidad abdominal, el cirujano intro-
duce su mano derecha que ha estado siempre protegida por guantes de caucho 
estériles y revisa palmo a palmo los intestinos. Al mismo tiempo advierte que 
a principios de siglo Williams Halsted introdujo el uso de ellos a causa de una 
dermatitis de su ayudante que lo obligó a buscar protección y como resultaron 
cómodos y sensibles al tacto se popularizó el uso de los mismos e inclusive 
médicos y enfermeras (en Nueva York que fue donde se implementó su uso) 
no se los quitaban ni para ir al comedor.

La operación prosigue. A la 1.40 horas se localiza el mal. El cirujano disecó 
la región donde se encontraba la neoplasia (tumor), en el ángulo hepático del 
colon. Justo lo que había predicho en su diagnóstico preoperatorio.

Simultáneamente al anuncio del Dr. Heredia «probable cáncer de colon», 
(estábamos en la sala No. 5) llegó a nuestros oídos el llanto de un recién nacido 
procedente del área tocoquirúrgica, situada a unos cincuenta pasos de distancia. 
Los contrastes de la vida. Acá, cáncer, allá ¡un nuevo ser! 

El tumor fue extirpado a las 2.15 horas con todo el colon ascendente y parte 
terminal del íleon, para su examen Histopatológico posterior. Es un Patología 
en donde se reporta en forma categórica no sólo si el tumor benigno o maligno, 
sino su grado de diseminación.

El proceso siguiente, la unión del intestino grueso con el delgado en donde 
creímos oportuno hacer un comentario respecto a la gran habilidad y rapidez 
del cirujano. Nunca lo debíamos haber exteriorizado, porque a nuestras palabas 
vino un comentario edificante:

«Más importante que la habilidad de un cirujano es que se hagan las cosas 
bien, aunque se tarde un poco más».

Enseguida, como restando importancia a su anterior expresión y pisando 
sus propias palabras empezó a hablar sobre suturas, para dividirlas de acuerdo 
a su origen:

«Las hay vegetales —las que proceden del algodón—; y animales —como 
la del gusano de seda y del carnero—. Tanto las de seda como las de carnero 
llamadas «sedas» y «catgut», se utilizaron en esta operación». Luego se refirió 
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a las de tipo mineral como es el acero que tiene las mismas funciones pero su 
utilización generalmente es para suturas externas.

Enseguida, como rectificando sus palabras relacionadas con la habilidad 
del cirujano dijo: «Nada es más importante que la habilidad de un cirujano y 
nadie le dedica tan poco tiempo a incrementar su habilidad, como un cirujano. 
Una vida es más importante que tocar el piano, y sin embargo, un concertista 
practica diez veces que un cirujano».

En esos momentos —eran las 3.20 de la mañana— terminó de suturar. Su 
cara denotara un gran cansancio, en contraste con el plácido sopor del paciente 
que quedó en manos de las enfermeras de recuperación, para su estricto cuidado 
postoperatorio.

Como queriendo restar importancia a su cansancio físico, pero sin poder 
ocultar su satisfacción por el buen éxito operatorio alcanzado hasta ese mo-
mento, vuelve nuestro interés hacia los cirujanos que en Culiacán han dejado 
profunda huella:

E. Dr. Humberto Bátiz Ramos, decano de los cirujanos de esta ciudad, jun-
to con el Dr. Salvador Diez Martínez, han entregado su trabajo y servicio en 
beneficio de la salud de la comunidad, la que se ha venido enriqueciendo con 
la afluencia de especialistas, requeridos cada vez más para intervenciones qui-
rúrgicas, cuyo riesgo disminuye día a día, precisamente por los beneficios de 
la cirugía especializada de calidad, realizada en forma oportuna y altamente 
profesional».

En la segunda parte, el Dr. Luis Felipe Heredia Haal nos hablará sobre cirugía 
del bazo, amígdalas, etc. y de algunas de sus experiencias acumuladas en doce 
años de ejercicio de cirugía general.

• Dr. Luis Felipe Heredia Naal, postgraduado en cirugía general en la 
Escuela de Estudios Superiores de la UNAM y en el Centro Médico de 
la Raza, hace historia del avance de 50 siglos en la rama de la cirugía.

• A las 2:15 horas el Dr. Heredia Naal localizó el tumor en el ángulo 
hepático del Colon y procedió a disecar las partes del intestino para 
extirpar el tumor.

• Luis Felipe Heredia Naal, postgraduado en cirugía general en la Es-
cuela de Estudios Superiores de la UNAM y en el Centro Médico de la 
Raza, hace historia del avance de siglos en la rama de la cirugía. 
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• Después de extirpar el tumor el Dr. Heredia apoyado del equipo de 
médicos auxiliares, y analgésicos y enfermeras. Prosigue su labor que 
es ya exclusivamente de saturación

 
2 septiembre 1978
«En medicina, más importante que la tecnología, el elemento humano»
Pulso firme y cerebro disciplinado, vitrales para el cirujano: Dr. Heredia

Segunda y Última Parte

«Antes que los elementos auxiliares, como son un gran complejo sistema de apa-
ratos electrónicos y elementos de la técnica contemporánea, está el conocimiento 
anatómico, la experiencia, la responsabilidad, el sentido común y la decisión, 
clave del éxito en las intervenciones quirúrgicas». Continúa disertando el Dr. 
Luis Felipe Heredia Naal, ahora en su consulta particular en el sanatorio Ovalles. 

«El firme pulso guiado por un cerebro disciplinado y entrenado a través 
de muchas experiencias forjadas paso a paso en el camino de la práctica qui-
rúrgica, conducen al éxito en la restauración de la salud y la reintegración del 
individuo a la sociedad, que al fin y al cabo es la misión del médico» —abunda 
en su opinión el distinguido cirujano, a quien apenas ayer hemos visto practi-
car, precisamente con ese pulso firme en el que hace hincapié, una complicada 
operación de colón—.

En primer término se ha referido al diagnóstico clínico para afirmar que sin 
él la cirugía estaría iatrogenia (todas aquellas enfermedades que son produci-
das por el médico o el mal tratamiento empleado). El último fin —recalca el 
Dr. Heredia Naal— es proporcionar la curación preservando la vida en primer 
término, después la integridad física y por último, la función».

—Nos ha venido usted relatando la evolución de cincuenta siglos en la ci-
rugía hasta la época contemporánea; cuáles considera usted los avances más 
sobresalientes, en esta importante rama de la medicina?

«Podemos considerar que la aplicación del conocimiento depende de: a) 
recursos tecnológicos, b) recursos humanos y c) materiales. Dentro de los 
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primeros, los modernos sistemas de enseñanza y capacitación de los cirujanos 
en los grandes hospitales; en cuanto a los humanos, la formación de grupos que 
van desde los ayudantes en las intervenciones directamente, hasta el personal 
de servicios generales e intermedios como son ambulantes, dietistas, ingenieros 
de conservación, administradores, de intendencia, etc., que concatenadamente 
con los recursos materiales, en sólidos edificios implementados con equipo elec-
trónico de laboratorio y frecuentemente con recursos altamente especializados 
como son los rayos Laser, la medicina nuclear dan por resultado la prestación de 
un servicio final que es la debida atención al paciente, para lograr su curación 
completa, limitación del daño o su rehabilitación para integrarlo nuevamente 
a la comunidad».

—Dentro de los logros que nos ha mencionado, y que jerarquizó: recursos 
tecnológicos, humanos y materiales, ¿Cuáles han sido considerados como los 
resultados más importantes?

«No hay tal jerarquización porque para la persona afectada es tan importante 
la solución de un padecimiento como puede ser una hernia, una amigdalotomía 
o una apendicetomía, para otras personas lo pueden ser la realización de tras-
plantes renales, intervenciones a corazón abierto con circulación extracorpórea 
en la que se conjugan los esfuerzos además del cirujano, de otras disciplinas de 
la ciencia, como en la ingeniería, la química, la física, la electrónica, la inmuno-
logía etc. que han hecho posible, además de las operaciones mencionadas poder 
prestar al paciente en estado crítico o postoperado, una adecuada atención de 
problemas como el shock, que de un concepto clínico ha cambiado a un con-
cepto microscópico y bioquímico del metabolismo celular; del tratamiento de 
complicaciones que requieren ayunos prolongados mediante la alimentación 
parental que es la administración de soluciones enriquecidas con glucosa, ami-
noácidos y complejos vitamínicos (se pueden administrar hasta por 6 meses 
dependiendo de la naturaleza del padecimiento.

Para hacer más objetiva su explicación anterior nuestro entrevistado nos 
invita a visitar la sala de cuidados intensivos del Instituto Mexicano del Seguro 
Social, donde se encuentran los pacientes en estado crítico o muy grave; entre 
los que encontramos:

F. C. masculino de 68 años, con problemas postoperatorios de perforación 
intestinal de sigmoides y peritonitis generalizada, a quien se le hizo drenaje 
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de cavidad abdominal, cierre de perforaciones y colostomía. Actualmente con 
infección y estado de toxi-infección, con ayuno prolongado y alimentación e 
hidratación por venoclisis. 

L. B., femenino de 60 años. Operada de complicaciones de cálculos biliares, 
con obstrucción del drenaje de bilis al duodeno. Se realizó exploración de estos 
canales (colédoco) extracción de cálculos y colocación de sonda para drenaje. 
Complicada la operación por fibrilación supraventricular que requirió control 
cardiológico y monitoreo constante de sus signos vitales. Pudimos observar estos 
aparatos colocados a un lado del enfermo, que marcan con señales luminosas 
rojas y verdes las cifras de las respiraciones y latidos cardiacos, así como un trazo 
electrocardiográfico que a simple vista, el personal médico puede calificar el 
estado de salud al instante. El cubículo tres, tenía como vecino a otro enfermo 
grave en el que además del monitor tenía un respirador automático que suplía 
las funciones de los músculos pulmonares de la respiración, necesidad vital del 
individuo.

«Algunas de las complicaciones que se observan en esta unidad de cuidados 
intensivos se hubieran podido evitar si el enfermo o su médico los canalizan en 
forma oportuna y temprana para la resolución de sus padecimientos tributarios 
de la cirugía, antes de que estos lleguen a producir complicaciones que ponen 
en peligro la vida, ensombreciendo el pronóstico con elevada mortalidad, que 
es de 25% en unidades de este tipo» —reflexiona en voz alta el Dr. Heredia 
Naal, entre tanto nos conduce a través de cada uno de los cubículos que están 
totalmente ocupados y atendidos en forma personal, precisamente por su es-
tado crítico.

—Respecto a operaciones de corazón, con qué medios y experiencia se 
cuenta en la localidad? Hacemos esta pregunta porque en nuestro recorrido 
nos hemos encontrado con un paciente quien muestra cicatriz de operación 
de corazón. Sobre ese particular el Dr. Heredia responde con toda honestidad:

«Desde el punto de vista tecnológico estamos preparados para poder realizar 
algún tipo de operaciones menores en el corazón, sin embargo, la cirugía ma-
yor que requiere de aparatos de circulación extracorpórea, así como controles 
trasoperatorios de gases, tiene que ser canalizada a lugares de concentración 
para estas operaciones en virtud de que su funcionamiento y mantenimiento 
solamente se justifican por su número».
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—Sin embargo, generalmente estas operaciones de corazón, que no son 
prescritas de urgencia? Preguntamos, y el experimentado cirujano responde:

«En todas las operaciones quirúrgicas hay dos indicaciones: una de urgencia 
cuando está en peligro inminente la vida, y solamente la resuelta atención pre-
servará ésta; este tipo de intervenciones se hacen en Culiacán tanto en corazón, 
cerebro, órganos abdominales, etc, con las mismas posibilidades que en centros 
que tengan mayor equipo electromédico, por la razón de que el equipo humano 
es lo más importante en cualquier empresa. El otro tipo de cirugías que es el 
programado o electivo, que permite fijar la fecha, mejoran las condiciones del 
estado general del paciente, prevenir posibles complicaciones, obviamente que 
esta cirugía es de mucho mejor pronóstico».

—Hay confusión entre la gente en relación a la utilidad que prestan la apén-
dice, las amígdalas y el bazo, por ejemplo, que nos podría usted aducir, respecto 
a la repercusión que para el individuo al extirpar estos órganos?

«Estas extirpaciones ocupan los primeros lugares en las estadísticas de los 
hospitales y la decisión de resecar esos órganos está dada porque la función 
hematopoyética de estos tejidos linfoides, es completamente secundaria en la 
defensa del organismo y su lesión puede llegar a poner en peligro la vida o la 
función, que en el caso de la apéndice cuando se perfora produce peritonitis. 
En el caso de las amígdalas, actúa como foco infeccioso y su más grave com-
plicación es la cardiopatía reumática con lesiones permanentes en las válvulas 
cardíacas y, en el caso del bazo, producir una gran destrucción de elementos 
de la sangre cuando se presenta el hiperesplenismo. En todos estos casos el 
oportuno diagnóstico es el que indica «per se» (por sí mismo) la indicación 
quirúrgica».

Todavía con la impresión recogida durante nuestra presencia en el quirófano, 
en la que nos fue dado a conocer la importancia de este gran fantasma de la 
humanidad que es el cáncer, del que mucho se habla y también mucho se sabe, 
pero que en muchos de los casos termina con la vida de quienes lo padecen, nos 
quedó en mente la pregunta de ¿qué es el cáncer?, a la que en forma ampliamente 
satisfactoria responde el Dr. Heredia Naal:

«Hablar de cáncer es referirse a cientos de enfermedades que tienen ca-
racterísticas comunes como son: crecimiento desordenado de sus células, con 
grandes atipias de sus núcleos y de su naturaleza, aún cuando el estímulo que 
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lo produjo haya cesado, pero que son de causa, de presentación, evolución, 
tratamiento, diagnóstico y pronóstico diferentes, siendo algunas de ellas fácil-
mente curables».

Dividió en dos áreas principales a este terrible mal: el de lenta diseminación 
(ejemplo, el de Colón), y el de diseminación rápida con siembras de distancia 
o metástasis, como el de mama, el melanoma (lunares negros que aparecen en 
la piel y que son altamente metastásicos y de muy rápida evolución y difícil 
tratamiento), para enseguida puntualizar:

«El mensaje más importante que se puede dar para esta enfermedad es el 
de su oportuna detección, para lo que existen campañas a nivel nacional prin-
cipalmente para el cáncer de matriz que es con mucho el más frecuente en 
nuestro país y el que mayor número de muertes produce de las neoplasias, pero 
que detectado en sus inicios, mediante sencillos procedimientos y tratado en 
forma temprana, de una curación prácticamente de cien por ciento, no así en 
sus períodos avanzados en que progresivamente ensombrece el pronóstico. Lo 
mismo podíamos decir del cáncer de mama, del de estómago y del de próstata 
que son los más frecuentes de nuestro medio».

—Cuando llegan a ser necesarias las amputaciones, ¿qué consideraciones 
establecería usted?

«Antes de la época de la asepsia y antisepsia y de los antibióticos, la mortalidad 
por amputaciones fue hace un siglo hasta de 45%. Comparando este porcentaje, 
en la actualidad la sobrevida es mucho más elevada, mayor del 90%, y ayudados 
para la recuperación de la función de aparatos ortopédicos y prótesis que pueden 
colocarse casi en cualquier parte del cuerpo con un mínimo de rechazo, como lo 
son las prótesis de extremidades de huesos como el caso de la cabeza de fémur, 
clavos intramedulares, substitución de articulaciones, substitución de arterias, 
introducción de marcapasos, mallas de materiales sintéticos para prevención 
de hernias complicadas, prótesis oculares, silicones de diferentes consistencia 
utilizados además, con fines cosméticos; que favorecen la integración comple-
ta de la función de la persona y su participación prácticamente normal en la 
comunidad».

Finalmente el Dr. Heredia Naal, posgraduado en la División de Estudios 
Superiores de la UNAM y en el Centro Médico de la Raza del IMSS en la espe-
cialidad de cirugía general, afirma que hablar de cirugía es como hablar del 
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Universo, del que conocemos mucho, pero también ignoramos mucho, sobre 
todo en lo relacionado con la cirugía del cerebro y trasplantes de otros órganos 
como corazón, pulmones, etc., afirmando que:

«El lento pero constante progreso en la investigación, con grupos multidis-
ciplinarios, aportan diariamente avances y esperanzas para el tratamiento de 
enfermedades que hasta el momento son fatales».

—Usted como médico, qué opinión nos puede dar con respecto a la medicina 
social?, preguntamos cómo comentario final, tal vez abusando de la buena dis-
posición que durante varios pares de horas nos ha dedicado el Dr. Heredia Naal.

«Considero que la salud es un derecho que todos los humanos tienen al 
nacer. Y es una obligación del pueblo, mediante sus representantes el velar por 
su pueblo, mediante sus representantes el velar por su conservación. Pero, que 
es también obligación para los médicos el continuar el estudio, el autodesarrollo 
en la profesión para proporcionar sus servicios con la mayor eficiencia».

Como despedida nuestro entrevistado, con su habitual cortesía, nos hace 
esta declaración:

«Ojalá que mi modesta colaboración, difundida por un órgano de tanta 
penetración en la comunidad como lo es El Sol de Sinaloa, contribuya al 
incremento de la evolución de la cirugía, y que todos quienes se dedican a esta 
noble profesión, muchas veces incomprendida, llena de satisfacciones sí, pero 
también de sufrimientos de desvelos e intranquilidad por la salud de nuestros 
pacientes pero que con fe en Dios, todos unidos, preservemos la salud biopsi-
cosocial».

• «Considero que la salud es un derecho que todos los humanos tienen 
al nacer»: Dr. Luis Felipe Heredia Naal.

• Los equipos multidisciplinarios en contraste con el individualismo son 
los que proveen mayor eficacia y eficiencia en el cuidado de la salud.
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5 septiembre 1978
La barda que separa 2 ciudades
La prostitución, espejo de un sistema económico injusto

(Primera de 2 partes)

El oficio más viejo del mundo, el que todos conocemos y al que todos damos la 
espalda como algo que no nos concierne. Al que aún quienes de él viven prefie-
ren ignorarlo utilizando una careta, la que precisan en un sistema económico 
que como el nuestro, generado por la injusticia social, económica, política y 
cultural, los obliga a ocuparse ¿ocultarse?, detrás de una barda, que no logra su 
fin, porque las luces de gas neón se pierden en el cielo, en la obscuridad de la 
noche. Y cuando ellas, ellos «trabajan», la otra ciudad duerme.

Para conocer, o tratar de conocer —imposible que se logre esto en una visita, 
para ello es necesario ganarse la confianza de las personas— la problemática, 
aunque en forma somera, con las limitaciones de una entrevista periodística 
atravesamos la barda que parte a Culiacán en dos. Afuera la gente «honrada», 
adentro, la prostitución y el vicio.

Prostituta, de prostitución: «acción y efecto de prostituir: exponerse públi-
camente a todo género de torpeza y sensualidad.

Exponer, entregar, abandonar a una mujer a la pública deshonra; corrom-
perla. Deshonrar, vender uno su empleo, autoridad, etc., abusando bajamente 
de él, por interés o por adulación». Como se ve, gramáticamente se considera 
en primer término el concepto más socorrido que se relaciona con prostituta. 
Sin embargo, también se refiere a la práctica del ejercicio desviado de sus fines 
éticos de las profesiones en general.

En nuestro país, como en el resto del orbe, es el poder el que embriaga al ser 
humano que con honrosas excepciones, termina por prostituirse. El abogado 
que ofrece al juez dinero por un asunto que aún contra la ley favorece a sus in-
tereses; el médico, en cuya formación la sociedad y los gobiernos gastan, como 
en las demás profesiones, y cuya misión es la conservación de la salud, de la 
integridad física de las personas y contrario a esto, atentan contra la vida en sus 
principios como es en el periodo de la gestación, los llamados espantacigüeñas»; 
el reportero cuya noble misión es informar en forma verídica y oportuna y no 
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lo hace porque se corrompe con las dádivas que lo maniatan; en fin, todos y 
cada uno de los que en una forma y otra traemos a este mundo el deber de ser 
auténticos, honestos, aún desafiando a los obscuros intereses de un mundo que 
viviría en paz, si nosotros, los hombres, tomáramos justa conciencia de la gran 
oportunidad que tenemos el nacer.

Prostituta, mujer de la vida alegre, mujer de la vida galante, mariposa, suri-
panta, hetaira, mujer mala, meretriz, mujeres de la calle, cortesana, ramera, etc. 
Y detrás de todos estos epítetos, hay un ser humano que ríe y que sufre como 
cualquiera y que llama a este modo de vida «mi trabajo».

Deseosas de hablar: hablaron

Nos guiamos por las luces que se perdían en el cielo. Es allá, llegando al Barrio, 
desviándonos hacia la derecha por una vereda sin pavimentar. Luego, una bar-
da semiderruida. Dos puertas, una para entrar y otra para salir A ambos lados 
guardias de la policía municipal.

—Identifíquense!
—Venimos de El Sol de Sinaloa con la pretensión de hacer un reportaje 

(la reportera, con sus acompañantes: la enfermera Rosa Mélida Valenzuela Valle 
y el presbítero Antonio Díaz Fonseca).

—¡Sus credenciales! Insisten.
Sacamos las credenciales pero antes ya se habían acercado al coche varios 

estudiantes que previamente nos habían identificado y ya no hubo necesidad de 
que la policía insistiera. Inclusive, el sargento era conocido nuestro. De inme-
diato se puso a nuestras órdenes y nos advirtió que en el interior se encontraban 
más elementos policiacos para cualquier problema que pudiera surgir.

—»¡Aquí nunca se sabe, ya ve usted, cuando menos se piensa hay una riña, 
o no falta…!, así que estamos pendientes de ustedes».

Dimos las gracias y empezó la aventura.
Lo primero que vimos fueron mujeres en las banquetas, recargadas en los 

carros o en las paredes, o contra el resquicio de las puertas, ataviadas en forma 
llamativa. Sus vestidos más cortos que los de una bailarina de ballet, de colores 
chillantes, algunas de negro, otras de blanco, y en honor a la verdad, muchas 
guapas y otras muy jóvenes, mientras que la gran mayoría avejentadas.
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Su maquillaje sin diferenciarse mucho del que vemos frecuentemente defor-
mar el rostro de nuestras honorables señoras. El primer local con la cuartería 
atrás y las cervezas, mientras que en forma ¿discreta, descarada? se acercan a 
ellos a ofrecer «sus servicios», las mujeres que allí están, precisamente para eso, 
para ser usadas. Para ser usadas en una de las formas más denigrantes: la venta 
de su propio cuerpo.

Rosario: Tengo 27 años (aparenta 40). Hace tres años que estoy en esto. 
Antes era mesera pero no ganaba ni para comer. Tengo dos hijos que mantener, 
además de mi mamá. Mi marido, porque fui casada, mi abandonó y creo que 
anda por Tijuana. La razón del abandono fue que no congeniábamos. Aquí me 
va más o menos bien. Días buenos, días malos. Cada vez que ocupamos el cuarto 
pagamos al dueño $50, y la tarifa nuestra es de $150 a $00. A como es el sapo es 
la pedrada ¡muchos regatean! De ese dinero, además, tenemos otros gastos…»

Carmelina: Treinta y cinco años (los representa con creces). Alta, sobrada 
de carnes, pelo peinado a la afro, vestida de amarillo canario de raso. «Hace 
ocho años que llegué aquí. No puedo tener hijos. Soy casada pero nocivo con 
mi hombre porque es un sinvergüenza vividor. Nadie me trajo aquí, ni me 
invitaron. No me gusta esta vida, pero en algo hay que trabajar y yo no sé qué 
hacer nada más. No estudié. Trabajé en cocinas pero el sueldo era mísero. Vivo 
sola. ¿Riesgos? …relativo…»

Tichi: «Llegamos a las 6 de la tarde y salimos a las 4 de la mañana, durante 
ese tiempo, ya que entramos, si se muere alguien de la familia, ni así nos dejan 
salir. No tenemos firmado contrato pero si la obligación de venir cuatro días de 
la semana (unas mencionaron sábado, domingo, lunes y martes; y otras viernes 
a lunes, como los días obligatorios), y cuando fallamos nos cobran en esos días 
una multa de $200 por día. ¿Qué quién la cobra?, pues el dueño. Hay muchos 
acometidos que le ofrecen a una sacarla de esta «onda» pero como tiene uno 
hijas grandes, pues la piensa, no puede saber si a quien le tienen clavado el ojo 
es a la hija. ¿Qué si me gustaría que mi hija entrara aquí?, no, no me gustaría, 
pero si es su destino, pues… qué le vamos a hacer…»

Dejamos el local llamado «Siboney» y nos encaminamos a un lugar llamado 
paradójicamente «El paraíso». Afuera otras mujeres cinco o seis en total.

—¿Qué cuántas somos aquí?, pues unas 16 o 20, y es que vamos y venimos, 
no estamos siempre en el mismo local así habla María. Tiene 25 años. «Hace 
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dos años que estoy aquí, soy de Durango. Antes no trabajaba, vivía con un 
hombre y tengo una niña que dejé allá con mi mamá. Mi madre no sabe en 
qué trabajo. Mi vida aquí comenzó cuando mi niña se puso enferma y la tuve 
que internar en una clínica. No tenía dinero para sacarla de allí, y una vecina 
me invitó a esta vida. Es una vida difícil. Una vez, hace poco me vi metida en 
un lío. Un muchacho le quiso robar a un señor y yo me di cuenta y se lo dije 
entonces me golpeó bastante en el estómago. Luego me llevaron a declarar al 
ministerio público ¡no quiero ni acordarme!, todos esos días no pude trabajar 
y ahora tengo muchos problemas, muchas deudas…»

Florencia: Vestida de café, de buena figura, agradable, simpática. Aproxima-
damente unos 30 años. «Sí sale uno a la calle, lo agarran dizque por clandestina. 
Yo andaba pagando una cuenta en Coppel y ni con el recibo en la mano me 
creyeron y ¡jálale pa’ la inspección! Nosotros pagamos nuestros impuestos, y las 
que andan en las calles no están legalizadas y sin embargo a ellas no las molestan 
¿Por qué cree que será? ¿Cuándo pagamos? $50 por cuarto, $90 semanales por 
el abanico, pero aclarando, el cuarto lo pagamos de acuerdo con las veces que lo 
utilicemos, no por noche; además, le entregamos al dueño, cada semana $100 por 
registro, la cartilla es una vez al año y nos cuesta $300; además, cada dos o tres 
meses $250 por análisis de sangre. Antes nos hacían el análisis de sangre cada 
seis meses, ahora acortaron el plazo. No tenemos Seguro y si nos enfermamos 
¡se nos arma una bronca! Algunas usamos métodos anticonceptivos pero a otras 
les gusta tener hijos, aunque ¡por lógica! No sepan de quién es. Yo estudié hasta 
6º año, pero aparte de aquí me gustaría trabajar, por ejemplo en una tienda».

Magda: Como la mayoría, no nos proporcionó su verdadero nombre, sino 
el que utilizan para esconder en la vida real su oficio. Afuera de aquí son otras 
gentes y ni se saludan entre sí, como lo aseveraron más de dos o tres: «Yo a las 
de aquí, cuando me las encuentro en la calle ¡ni las conozco!») «No, que voy a 
estar contenta. Pero no estudié ni primaria. ¿Qué otra cosa podría hacer? Soy 
de Durango, no conocí a mis papás, mi mamá murió cuando tenía dos años. 
Tuve mi marido que me dejó con un hijo. Viví con él 7 años, después que me 
abandonó trabajé diez años en casas, pero ganaba «bien poquito». Trabajé de 
sirvienta en mi tierra (Michoacán) y aquí también. Llegué sola a este lugar, 
porque el «que boca tiene a Roma va» y di con esto. No he encontrado a nadie 
que me haga feliz. Viene tanta gente y le dicen a uno tantas cosas, que ni para 
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qué creerles. Hace poco un hombre me enamoró y estuvo viniendo, no, no me 
explotaba, me daba dinero, me prometió sacarme de esta vida, pero luego un 
lío con la justicia, era agricultor y hubo que irse de aquí. No lo volví a ver…»

Patricia: «Mi hija tiene 17 años, está en la casa, se quiere casar. Yo estudié 
hasta el 6º año. Lo que gano aquí no llega a los tres mil pesos mensuales, pero 
ganaría menos como sirvienta o mesera, por ejemplo. Cuando estuvo chica mi 
hija no le dije en lo que trabajaba. Ahora de grande lo tuve que hacer, ya ve, la 
gente es tan chismosa, que preferí contarle las cosas a mi manera, uno siempre 
quiere que los hijos lo respeten, esté, donde esté».

Patricia: «No es mi verdadero nombre, aquí casi todas nos lo cambiamos. 
Tengo año y medio en esta casa, me salí y luego regresé. Tengo siete niños. Dos 
de ellos de mi primer marido y del segundo los otros cinco. Del último me se-
paré después de seis años de vivir juntos. Es músico y me llevó a Mazatlán pero 
mi hijo (tenía entonces trece años) es dueño de una parcela que le heredó su 
padre (mi primer marido) y por no perderla, dejé al segundo para venirnos a 
Culiacán, porque él no quiso abandonar Mazatlán. Ahora mi hijo tiene 16 años 
acaba de casarse, y la parcela que yo sembré durante los tres años que hace que 
nos venimos de Mazatlán pasó a su propiedad y ya no tuve medios para sostener 
a los demás hijos, y me enrolé en esta vida. Hay días que sacamos algo, pero 
otros en los que no conseguimos ni para el taxi. Pero ahí se balanceaba un día 
con el otro. A mí no me gusta tomar, pero muchas veces tenemos que hacerlo 
porque de esa manera vende más cerveza la casa y a nosotros nos va mejor 
porque nos dan porcentaje. ¿Cuánto?, $6, por cada cerveza que nosotros nos 
tomamos. Por eso verá que muchas mujeres terminan en viciosas. Yo me doy 
mis mañas y no me las tomo».

La siguiente no nos quiso dar ni su nombre ficticio. Estaba vestida de blan-
co, con un dejo de enfado, fumándose un cigarrillo y volteando a un lado y 
a otro como esperando algo o a alguien. Solamente mencionó: «Encima de 
soportar tanta majadería, todavía piensan que tengo algo interesante qué pla-
ticar. Pues no, solamente esto, cuando gano, como, cuando no gano, ni para 
frijoles...»

María de los Ángeles. «Es mi nombre verdadero. Tengo 30 años. Trabajé en 
una casa particular y ganaba $1500.00. Soy viuda con dos hijos. Hace dos años 
(del día en que nació mi último hijo) y que yo vivía con mi abuela que me decidí 
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a venir aquí. Mi abuela no sabe dónde trabajo, ella me hace en una tienda. Es 
una carga muy grande ¡tanto que nos cobran! nos queda una «bicoca», pero 
peor estaba antes con lo que me pagaban en aquella casa…»

Inmediatamente después, olvidándose de lo que nos acababa de asegurar, la 
misma mujer nos cambió la historia para narrarnos que sus hijos, uno estudia 
6º año y el otro 5º y no que era viuda, sino que dejó al marido por parrandero 
y mujeriego. Tal vez la razón fue que entró en confianza y terminó por narrar 
la verdad. La mayoría le restan años al tiempo que han permanecido en esa 
vida. Como queriendo detener la juventud (requisito indispensable para poder 
sostener en este medio).

• Detrás de las bardas, refulgen las luces y se apagan las voces. Resuenan 
las notas musicales y deja de hablar el sentimiento. En el interior de 
«La Estrella» hombres y mujeres ríen ¿para no llorar?…

• «Yo soy artista, hago streepteese, viajé por toda la República y me 
quiero casar»: Nannette.

6 septiembre 1978
El machismo y la pobreza llenan de mujeres los prostíbulos
«Primero, criada; después, mesera; y luego, luego, pues a trabajar es esto»

Segunda y última parte

Como un resumen de lo que hasta hoy hemos escuchado en esta visita a la «otra 
ciudad» la que pretende esconderse —como un lunar canceroso— pero que es. 
El producto, —uno de los productos— de nuestro sistema político y económico 
que se ha mostrado incapaz para dar a todos sus habitantes oportunidades de 
vida, tenemos ante nuestros ojos la vida narrada por las propias protagonistas 
de este drama, víctima de ellas —las cortesanas— del abandono de un hombro 
(el latente machismo mexicano), la hija despreciada por sus padres; en síntesis 
la falta de preparación que las conmina porque esa es la base de la prostitución, 
el fundamento del raterillo, de muchos de los aspectos del narcotráfico, etc., a 
buscar por esos causes equivocados, la manera de subsistir.
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Entre estos trece lupanares, los que independientemente contienen la mis-
ma tragedia; compra—venta de mujeres (en pleno siglo XX cuando el cerebro 
humano ha descubierto la manera de viajar a otros planetas, continúa latente 
el azote de la integridad a la mujer que es el tratante de blancas). Los hay los 
llamados «cerveceros» y los «coperos» o de «primera» y de «segunda». En los 
de primera ellas usan vestidos de noche, con escotes llamativos y se maquillan 
con discreción. Allí hay mujeres que leen, que cultivan su intelecto, aun cuando 
en el aspecto moral tengan iguales confusiones que sus compañeras de profe-
sión (las de «segunda»). Inclusive, nos hemos encontrado con una poeta, que 
declama con sentimiento a García Lorca y que habla inglés. Nos concretamos 
a escucharla a distancia, porque estaba ocupada atendiendo a un «cliente». 
Personas que, como Diana, han hecho de la prostitución un arte, el arte de la 
seducción, que no precisamente la de la comunicación, base inquebrantable en 
la que descansan los valores eternos.

La prostitución más que un problema, llamémosla enfermedad social. Su 
existencia define la degradación de muchos de los valores éticos fundamentales 
y sustenta la incapacidad del individuo para realizarse como ser social.

Después de esas reflexiones, continuemos, nuestra amiga, la enfermera Rosa 
Mélida Valenzuela Valle, el presbítero Antonio Díaz Fonseca y esta reportera, 
nuestra incursión por este lugar llamado también «non sancto».

Salimos de ese lugar y nos dirigimos a «La Estrella y a «la Luna Azul». Allí 
están, en el primero, las jóvenes. Naturalmente que algunas, lo supusimos por 
su físico, no se aumentan daños como las que acabamos de dejar, sino que se 
los agregan; y así, la que nos dijo tener veinte años, en realidad, aunque abota-
gada por el alcohol. ¿o las drogas? Se le advierte la frescura de sus pocos años 
¿dieciséis, diecisiete, o tal vez menos?

Dolores, 20 años. Viste de negro. Es bonita «Estudié primaria. Trabajaba 
en una residencia pero un día me aburrí, pedí un taxi y me vine para acá, para 
esta «onda». Hasta hace poco viví con mi abuela, pero se murió. Tengo un año 
aquí. Pero interviene el encargado quien con voz atiplada, le reconviene: «ay 
Lola, si cuando se murió tu abuela, de eso más de un año, no mientas», «sí es 
verdad —continúa—, me estaba confundiendo con mi otra abuela, la mamá de 
mi papá. «Yo viví con mis papás antes, pero se dejaron y cada quien agarró su 
vieja él, su viejo mi mamá, y no era vida vivir con ninguno de ellos. Ahora vivo 
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sola, tengo dos niños, el primero del hombre con el que me fui y el otro vino 
después. Me los cuida una muchacha a la que le pago $50.00 por noche. Aquí 
trabajamos por fichas y las cobramos por noche o por semana. El (y señaló al 
muchacho de manera afeminadas) nos guarda lo que «ganamos». Hay muchos 
vividores, vienen a ver si encuentran alguna tonta que los mantenga, pero éste 
(y volvió a señalar al mismo muchacho) los manda detener».

Alicia: 23 años. «Soy de Los Mochis, empezó (el encargado nos había invitado 
a penetrar en el local y hasta el lugar donde se encuentra la cuartería, e inclusive 
nos señaló uno de ellos asegurándonos: «están muy limpios y tienen todos los 
servicios y también abanico». Aquí no les cobran el abanico y pagan $50.00 que 
fluctúa de un local a otro, porque unos les sobran $30.00 otros $80.00 como el 
Afro, al que fuimos después. Para esto, ya eran las once de la noche y se empe-
zaban a observar los signos del alcohol o de otros estimulantes en los rostros de 
los hombres y mujeres que por allí deambulaban). «Allá en Los Mochis viví con 
mis papás y mis tres hermanos —continúa Alicia—. Me casé, pero él se fue con 
otra y yo me quedé con mi niño y mi esposo nunca se preocupó por si comía o 
si se enfermaba. Era muy celoso y me pegaba bastante. Yo ya no sé si lo quería 
o le tenía miedo. Tres años hace que murieron mis papás. Después de que duré 
cinco años de casada, hace cuatro que trabajé en un restaurant, luego en una casa 
particular, después se me enfermó mi niño y aunque la señora donde trabajaba 
me prestaba dinero, un día ya no quiso hacerlo porque tuvo desconfianza de 
que me fuera. Ahora mi niño lo tengo con mis hermanos en Los Mochis y voy 
a verlo cada dos semanas. Estoy tratando de juntar dinero para salirme de aquí. 
Estoy tratando de juntar dinero para salirme de aquí. A ver cuándo si puedo».

A un lado de La Estrella, La Luna Azul, pero antes, Alicia, de 20 años: «Que 
no me ven que estoy ocupada! En dos meses más ya no voy a estar aquí porque 
va a venir un muchacho y me va a sacar, pero si no me cumple lo que me pro-
mete, pues me vuelvo a venir».

Ya en La Luna Azul: Rosa: «Tengo, cinco, seis…siete, o más años por aquí. 
Cuatro hijos. Mi mamá trabaja en la Central Camionera, (de ella nos han dicho 
que es una de las más antiguas en este oficio por estos lugares. Soy católica. Uno 
tiene sus devociones para que le vaya bien —prosigue—. Pienso salirme, pero… 
más adelante. Nunca me he enfermado ¡y eso es todo un récord! Siempre he 
estado en este salón. Vivo en mi casa. Estuve casada pero nos dejamos. Aquí 
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me trajo una amiga que está trabajando en Los Mochis —es que rolan, ve? Mis 
hijos creen que trabajo en un restaurant.

No, no me tome fotos (ninguna quiso) a excepción de la artista que entre-
vistamos en el Afro). No, no me siento contenta. Esta no es vida, nos dicen 
mujeres alegres y fíjese bien.

(En efecto, aunque algunas tienen en sus rostros, la alegría ficticia del alco-
hol, la mirada es triste, son retraídas, no ha sido fácil que contesten a muestran 
preguntas, y las que lo hacen han utilizado la burla y hasta el sarcasmo).

La charla continuaba con Rosa, cuando se acercó una de las mujeres que 
estaban en el interior del Luna Azul, para comentarle: «Fíjate Rosa, un mucha-
cho acaba de decirme que porque nosotras las… (y utilizó con toda frescura el 
epíteto más vergonzante que puede dedicarse a una mujer), no respondemos, 
no somos temperamentales» y se alejó moviéndose cadenciosamente y riendo 
a carcajadas.

Luego, nos llamó la atención uno de los clientes «Oiga, y no quiere saber lo 
que nosotros pensamos?» —Sí, dígalo: «Pues, que las hacemos felices». Venga 
con nosotros para que escuche la realidad, lo invitamos, ellas aseguran, en su 
mayoría, o cuando menos hasta estos momentos, que no están contentas y que 
esperan salir algún día de aquí...

Ya en el «Afro» que es el único al que encontramos con la puerta cerrada, 
no hay nadie afuera, a diferencia de los que acabamos de dejar, empujamos la 
puerta cubierta con otra tela de alambre, y un muchacho que vende baratijas 
nos presenta a la dueña.

«Si, pueden preguntar lo que gusten. Allí están las muchachas, hablen con 
ellas», nos dice y nos dirigimos a la primera.

Es una mujer alta, introvertida. Fuma displicentemente, sin prisas. Tengo 
una hija, mi mamá me la cuida. No, no nos pagan por bailar. Si queremos lo 
podemos hacer. Tampoco nos pueden obligar a ir con alguien que no queremos. 
A mí no me sale el mes más o menos 4 o 5 mil pesos. Tengo en esta vida, pues... 
después de chica. Ya ni sé (aproximadamente unos 35 años de edad). En mi casa 
ya saben dónde trabajo, si no les gusta pues se aguantan y no me lo dicen. Mi 
hija va a entrar a la secundaria en el Americano. ¿Contenta? No mucho, pero 
hay que trabajar, porque este es un trabajo (y deja su parsimonia para hablarnos 
como en un reto). Además de mi hijo (¿hija o hijo?) mantengo a mí mamá». 
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Se levanta, sin despedirse, da por terminada la entrevista y se va del banquillo 
que ocupaba junto a la barra.

Nannete Carlón. «Bailo, hago streep-teese. No, no trabajo aquí, ando por 
toda la República. Yo no me meto con ningún hombre. Mi trabajo es otro, soy 
artista. Soy soltera y me gustaría casarme. Tengo un hijo de 7 años. Estuve 
en México hace poco trabajando también en un cabaret. No, no me gustaría 
trabajar en un teatro, este es mi medio. Estaré un tiempo aquí y luego sigo mi 
gira. Retráteme si quiere».

Yolanda. «No me gustaría casarme. Aquí tiene uno libertad (de allí ¿les 
vendrá el apode de mujer libre, o libertina?). ¿Cuál libertad?, pues los hombres 
en su mayoría se casan para tener sirvienta o con quien dormir sin pagar, y 
¿Para atinarle con uno bueno? Yo vivo sola. Desde los doce años empecé en 
este negocio. No me gusta el trabajo de la cocina ni de la casa. Aquí trabajamos 
cuando queremos, si no queremos venir un día o dos no venimos. Ah sí hay 
días que es obligación venir. No nos dejan salir de las 6 de la tarde a las 4 de la 
mañana, bueno…pues libertad, en el sentido de no depender de un hombre, 
porque ésta también es una manera de esclavitud, pero…?»

Lucrecia. «No, no es mi nombre verdadero, pero tampoco admiro a la Lu-
crecia Borgia, no soy tan sátira. A mí me gusta esta vida. Comencé en el rancho 
cuando me fui con mi novio, después le seguí con otros allí mismo, las mujeres 
casadas se enojaban ¡pero ni modo! Luego me vine a Culiacán y estudié secun-
daria en la Webster y allí repasé… De allí me decidí a venirme para acá… ¿Estoy 
contenta?, pues no sé, no lo he analizado. Estoy estudiando corte y confección 
pero me gustaría también ser trabajadora social (su charla es ágil, aunque con 
sus propias concepciones de la vida, su manera de ver el bien y el mal). Ya sabía 
coser pero ahora voy a tener mi título para poder cobrar más. Aquí le cosí ese 
vestido a ella y le cobré $100 ¿verdad tú? Vivo en un hotel (cada quien tiene 
su casa. Lucrecia es la primera que asegura vivir en un hotel aunque fuera de 
«esta otra ciudad»).

Su imaginación es fértil, y aunque no se le nota arriba de los 30 años, asegura 
ser madre de siete hijos un par de cuates entre ellos (¡y suelta la carcajada!). A 
un lado, Lupe, la ha escuchado impávida.

Lupe. «Hace una semana que llegué aquí. He andado por toda la República. 
Nos rotan (¿para tener siempre novedades?). Estoy viviendo aquí con la señora 
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de la casa. Tengo hijos sí, pero la verdad sus papás ¿quién sabe de quién serán? 
y por lo mismo no tienen obligación sobre ellos. Yo los mantengo.

Interviene Nannette en la conversación para avisarnos que en una hora más 
empieza la variedad. En esos momentos empieza a llegar mayor número de 
«parroquianos» (muchos de ellos caras conocidas que nos saludan en forma 
tímida con la consiguiente pregunta ¿qué andan haciendo?) Y nosotros nos 
guardábamos prudente la nuestra: nosotros reporteando y ¿ustedes? Pensamos 
en esos momentos que ellos también podían ser objeto de otra entrevista para 
que aduzcan las razones de su visita a esos antros) al lugar, y nosotros salimos… 
En el camino nos encontramos a uno de los policías. Ya iban a cambiar turno.

—¿No han tenido contratiempos?
—En lo que cabe, ninguno, respondemos.
Ya de salida, cuando los ruidos de las rockolas y los conjuntos y las bandas 

que habían estado a punto de impedirnos escuchar los retazos de la vida que 
quisieran contarnos las de esa «otra ciudad», empiezan a perderse en el espacio, 
ninguno de los 3, el padre, Rosa Mélida y yo, como si nos hubiéramos puesto 
de acuerdo, comentarnos cosa alguna.

Afuera, la gente en su mayoría se entregaba al descanso de su labor cotidiana. 
Allá, tras la barda, la farra estaba en todo su apogeo.

Después, mientras saboreábamos un menudo, iniciamos el recuento de 
esta aventura. En primer término analizamos la labor del policía: está allí no 
solamente para resguardar el orden sino porque para el municipio este es un 
lugar de donde perciben fuertes ingresos por los altos impuestos que se co-
bran. Luego, ¿en qué se utilizan estos impuestos? Las calles por donde transi-
tamos, la luz que nos ilumina, las escuelas, las universidades, los hospitales se 
construyen «nuestros impuestos están trabajando», a base, en buena medida, 
de la venta del cuerpo de estas mujeres. De estas deducciones vinieron otras: 
Nosotros recibimos beneficios a costa del ¿dolor, placer? De estas mujeres. En 
resumen.

¡¿Hasta cuándo pensaremos seriamente en una verdadera justicia social en 
donde nadie tenga que negociar con su cuerpo ni comprometer sus más sagra-
dos sentimientos para poder sobrevivir?!!

• «No, no, olvídese: esto es lo más próximo al paraíso: un jaca-
lón, gas neón, aserrín y cerveza, vagos y cinturitas, homosexuales y 
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viciosos; y docenas de mujeres sometidas a la explotación del lenón 
o del “amigo”». 

• En el Afro Casino, como en el resto de los lupanares, la música en-
sordecedora, el alcohol y la rienda suelta a los instintos, colocan una 
venda en quienes allí se encuentran. Viven el presente, pero y… ¿el 
futuro?

7 septiembre 1978
Surge la sífilis como un problema de salud pública
Diez Martínez vierte interesantes conceptos sobre el libertinaje sexual

«Debido a los trastornos emocionales derivados de los excesos en sus relaciones 
sexuales, los malos tratos, su intensa y sistemática vida sexual; así como a las 
múltiples contaminaciones que sufren, las substancias tóxicas que ingieren: 
drogas, alcohol, psicotrópicos; los desvelos, que les ocasionan un acelerado 
desgaste psicofísico, a la vuelta de diez o quince años terminan destruidas» 
señala el Dr. y Lic. Salvador Diez Martínez, para responder a la pregunta con 
la que iniciamos nuestra entrevista.

La pregunta es en relación al delicado tema que nos ha venido ocupando 
para puntualizar graves peligros que reviste para la sociedad, y en forma es-
pecífica para la mujer, el ejercicio del oficio más antiguo del mundo: la pros-
titución.

El Dr. Diez Martínez, hombre probo, con amplia experiencia en el aspecto 
de la medicina social y legal, y de reconocida honestidad en el ejercicio de su 
profesión contesta a nuestras interrogantes con precisión y haciendo gala de 
conceptos filosóficos aplicables a la época actual.

Nos recibe en su despacho que hace las veces de bufete jurídico y consulto-
rio, dualidad que domina a la perfección nuestro entrevistado. Su esposa Alicia 
acude solícita con los refrescos y el reconocido abogado y médico cirujano está 
presto a atendernos.

Después de su afirmación categórica, en cuanto a la efímera vida de una 
meretriz, el Dr. Diez Martínez abunda en su señalamiento:
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«Su muerte generalmente es violenta: se suicidan, perecen víctimas del mal 
trato, o como consecuencia del alcoholismo, la drogadicción, por lesiones que 
les ocasionan sus amasios, o por las sistemáticas múltiples contaminaciones 
que padecen».

Estamos listos para una nueva pregunta, pero nuestro entrevistado, recargán-
dose en su sillón continúa a renglón seguido «y…gran parte de sus trastornos 
emocionales se deben a la explotación de que son víctimas u que no les es ajena, 
pero que nada pueden hacer para remediarla».

Mientras asevera esto el Dr. Diez Martínez, nosotros reflexionamos que «en 
todas partes se cuecen habas» por lo que no es extraño a ese sistema económi-
co que exista explotación, la que por lógica se exacerba en forma ¡descarada! 
Diríamos, en esos lugares en donde impera, como en ningún otro, la ley del 
más fuerte.

«La mujer —filosofa el distinguido galeno— es el pedestal en que descansa 
la moralidad de la familia y de la sociedad…» —guarda silencia unos segundos 
para luego exclamar—; «paradójico hecho de que la prostitución exista aún 
en las sociedades más avanzadas, y desde el principio de la humanidad, sin 
embargo, no la justifica médicamente, aunque sí se aplica socialmente, porque 
la prostitución es la cloaca donde se canalizan todas las relaciones eróticas».

Se levanta, camina unos pasos y vuelve a sentarse frente a nosotros. Es un 
hombre que procede de familias que fundaron estas tierras. Nació el 9 de agosto 
de 1914 precisamente en Culiacán. Estudió al mismo tiempo filosofía y letras, y 
medicina, en la Universidad Nacional Autónoma de México y se graduó como 
médico cirujano partero el 4 de septiembre de 1934. Posteriormente, en la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa, en el año de 1957, presentó uno de los exámenes 
profesionales más brillantes de que se tenga noticia en nuestra Alma Mater, 
para alcanzar el grado académico de licenciado en derecho y ciencias sociales. 
Sus estudios como cirujano los realizó en el Hospital General de México y en el 
Hospital del Estado en Sinaloa, de este último fue director general.

También se desempeñó como jefe de los Servicios Coordinados del Estado 
y de los Servicios Coordinados Médico Ejidales del Norte de Sinaloa. Fue jefe 
de la Unidad Sanitaria Municipal, médico legista y jefe de Acción Social Muni-
cipal. Jamás ha dejado de ejercer ambas profesionales, y la de filósofo, es el pan 
suyo de cada día. Es inventor de una bomba extractora que permitió abreviar 
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las operaciones y que posteriormente ha sido perfeccionada. Recomendó con 
mucho éxito, y lo continúa haciendo, un tratamiento a base de ácido nítrico 
químicamente puro altamente diluido (40 gotas en 200 cm. de agua) tomada 
una cucharada tres veces al día, al que se le agrega azúcar al gusto, para curar en 
forma definitiva, las llamadas «Papilomas o Crestas». A este respecto, nuestro 
entrevistado dice:

«La fórmula del ácido nítrico me fue transmitida por un maestro de la UNAM, 
homeópata alópata, la que, durante todo el tiempo, de mí actuación en el Hospital 
del Estado y en el de Hacienda Redo y Compañía (del que también fue director) 
lo recomendé a las pacientes, lográndose su total curación. A la fecha, muchos 
médicos no la utilizan por desconocerla, y se enredan cauterizando, sin lograr 
sus objetivos. Con el tratamiento del ácido nítrico, no queda ni cicatriz», asegura.

—Ya que abordó usted el tema de las enfermedades ¿porqué no enumera 
las que comúnmente padecen las mujeres de la vida galante? Le pedimos y en 
seguida las señala, incluyendo su sistomatología y consecuencias:

- La Gonorrea o Blenorragia (enfermedad causada por la bacteria Diplococo 
de Neisser). Produce dolores intensos al orinar y un desecho verdoso que escurre 
por la uretra, produciendo al mismo tiempo estrecheces y fístulas; infecta las 
glándulas tubulares y las perfora. En el hombre, como enfermedad secundaria 
se presenta la Orquitis, que cae al testículo y le produce esclerosis y atrofia de 
los conductos seminíferos que conduce a la esterilidad y hasta la impotencia. En 
la mujer, le infecta las trompas y los ovarios y también es causa de esterilidad. 
Secundariamente al pasar a la sangre y articulaciones produce artritis.

- Sífilis (enfermedad producida por un protozoario llamado Treponema 
Palidum que fue encontrado en la sangre por los eminentes investigadores cien-
tíficos Shauden y Hofmann) La lesión inicial es el chancro duro de inoculación 
y luego viene la propagación a través de los linfáticos, dependiendo de la gra-
vedad del ataque, aparecen pigmentaciones y úlceras en las piernas (llamada 
rubiola sifilítica).

Ataca a la periarteria, mesoarteria y endoarteria. La Sífilis más graves PGP 
(Parálisis General Progresiva) o capitales, atacan al corazón y al cerebro produ-
ciendo lesiones y retraso mental; también ataca a la vista (nervios ópticos y retina) 
produciendo ceguera y retraso mental. Esta enfermedad se transmite a los hijos a 
través de la placenta, causando deformaciones congénitas, muerte del producto 
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y también retraso mental. La sífilis en un 35% aparentemente curan porque el 
chancro desaparece espontáneamente sin tratamiento, pero la verdad es que la 
enfermedad aparece tiempo después y se le llama Sífilis Secundaria, misma que 
también aparentemente cura para posteriormente atacar Sífilis Terciaria, que se 
manifiesta en serios problemas cerebrales, cardiacos, arteriales, como aneurisma 
de aorta, parálisis general y una serie de manifestaciones que terminan con la 
muerte. La sífilis que transmite el vector, para el receptor es también un peligro 
grave, porque eso depende el grado de sus defensas, de la resistencia humana del 
receptor. La sífilis es una enfermedad de las más antiguas de la humanidad y en 
un tiempo fue considerada como epidemia. Su más alto grado de contaminación 
es por el contacto sexual, pero también puede ser transmitida por un beso.

—Nos hemos informado, comentamos con el Dr. Diez Martínez, que la sífilis 
vuelve a ser un peligro muy grave porque están reapareciendo muchos casos, 
derivados, indudablemente del libertinaje sexual.

—En efecto —afirma el galeno, para luego proseguir señalando los demás 
padecimientos más comunes:

«La Cuarta Enfermedad de Nicolás Fabre: esta enfermedad se inicia con la 
formación de un chancro (úlcera). De allí, parten las infecciones hacía los gan-
glios de la región inguinal produciendo abscesos y secundariamente estenosis o 
estrechamiento de la región terminal del intestino. Esta enfermedad se transmite 
de manera directa por el contacto sexual, o también porque la persona que la 
padece no practique las reglas higiénicas debidas. Se cura con sulfas. En nuestro 
medio se tratan casos aislados, porque proviene de África. 

«El Chancro blando: (lo produce el Cocobacilo de Dupuytren) como la en-
fermedad de Nicolás Fabre contamina los ganglios de la región inguinal. A 
veces el chancro es mixto (es blando y es sifílico —se asocia) De allí suele pasar 
a la sangre.

«Papilomas o Crestas. Son tumores benignos producidos seguramente por 
virus. Esta enfermedad como ya lo señalé, cura fácilmente por el ácido nítrico 
y sin necesidad de cirugía».

—Usted, también había mencionado otro tipo de trastornos, los psíquicos, 
¿qué nos puede decir sobre éstos?

«Estos trastornos no solamente los padecen las mujeres que están en este 
oficio, sino los jóvenes que allí llegan, sin ninguna formación sexual, y que 
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sufren frustraciones y traumas lo que en la mayoría de los casos no les permite, 
posteriormente disfrutar de una matrimonio estable, con la consecuencia grave 
de su falta de criterios para orientar correctamente a su esposa y a sus hijos 
cuando éstos llegan a la edad de la pubertad. En esos antros existe el libertinaje 
sexual, los contactos aberrantes, la degeneración al corromper sus costumbres 
lo hacen que pierda la noción de los valores éticos, lo que lo transforma en un 
desajustado social».

—Usted mencionó que la prostitución no es médicamente justificable, en-
tonces como médico usted recomendaría la cantidad hasta el momento mismo 
del matrimonio?

«Como médico debe decir que la naturaleza es muy sabía, y que precisamente 
durante el sueño, cuando el acto sexual no se materializa, se presentan imágenes 
eróticas que hacen que sobrevengan evacuaciones nocturnas. Por otra parte, el 
hecho de que se canalicen las inquietudes hacia el deporte, hacia las bellas artes, 
hacen que el individuo pueda prescindir de esos lugares. Cuando un hombre o 
una mujer se dedican a hacer gimnasia, esa es una manifestación de sexualidad, 
porque se va en busca de conservar o de alcanzar la belleza física. El individuo 
que estudia para adquirir una profesión, subconscientemente está buscando la 
admiración general a sus méritos intelectuales y esa también es una manifestación 
sexual, porque ha materializado un proyecto, lo ha subliminado lo ha convertido 
en realidad. El hombre que escribe que crea es un deportista del pensamiento, 
sea su creación tecnológica, poética o científica, y sus fines son sexuales porque 
engendran la admiración y la oportunidad de brillar ante el sexo contrario».

—Finalmente, doctor Diez Martínez, si la prostitución no es justificable y si 
es un peligro latente para la salud de quienes se dedican a la compra venta de 
la carne ¿cuál sería, en última instancia, su recomendación?

«La recomendación la hizo el César a su mujer, cuando se reunía con sus 
amigas, mujeres aristócratas de Roma a cuya reunión llegó un día un hombre 
disfrazado de mujer. El César dijo «yo sé que mi mujer es decente, pero también 
quiero que mi mujer parezca decente». No hacer una cosa mal hecha, si se es un 
hombre bueno, porque la sociedad se guía, para juzgar muchas veces un delito 
o una inmoralidad por el grado de prestigio o desprestigio es su caso, que tenga 
el individuo. Y quienes a este negocio se dedican o frecuentan estos lugares, en 
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un momento dado tendrán menos atenuantes que otro cuyas actividades no 
vayan en desdoro de su personalidad».

—Permítanos doctor, creo que se ha expresado usted en términos legales 
—no puede prescindir de sus conceptos como abogado— pero también nos 
gustaría conocer su conclusión médica:

«Definitivamente lo que mencioné al principio, la prostitución no es médica-
mente justificable, pero desgraciadamente es explicable socialmente (tampoco se 
justifica) y que están mucho más expuestos a serios peligros de contaminación 
aquellas personas que la practican en forma clandestina que las reglamentadas, 
aun cuando en este caso —recalcó reflexivo— las víctimas, las verdaderas vícti-
mas en su integridad psicofísica, son las meretrices. Su vida se acorta y termina 
en forma violenta».

• «La prostitución no es médicamente justificable, se explica socialmen-
te, aunque tampoco se justifica»: Dr. Salvador Diez Martínez. 

• «Que se canalice la sexualidad hacia el deporte del cuerpo y del pensa-
miento, porque la prostitución es un peligro latente para la integración 
psicofísica»: Dr. Salvador Diez Martínez.

8 septiembre 1978
El «macho» ha hecho de la mujer «un objeto»: Díaz
El Cristianismo no es ajeno a la esclavización femenina

«La ideología machista aliena a la mujer. La alienada deforma al hijo: El hijo 
deformado es materia dispuesta a la injusticia». Con estas contundentes afir-
maciones el Pbro. Antonio Díaz Fonseca encara el tema de la prostitución ase-
gurando que ésta, es el fruto de la dominación ejercida por el «macho» sobre 
la mujer.

«Tratar el aspecto moral de la prostitución no es nada simple. Tendríamos 
que tomar conciencia de que casi todas las culturas de 10 mil años para acá han 
sido patriarcales (machistas), y esto indica la dominación del hombre sobre la 
mujer», hace este señalamiento el Padre Díaz Fonseca para enseguida enfatizar 
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«para mi esté es el punto de partida que da pie para que el hombre haga de la 
mujer un objeto».

Nuestra Señora de Guadalupe minutos antes de iniciar su ministerio de ese 
día, para aseverar: «Tampoco el cristianismo ha sido ajeno a la dominación 
del hombre sobre la mujer, desde el momento que ha vivido bajo esas culturas 
machistas».

Enseguida hace historia para señalar que ha habido una separación muy 
marcada entre carne y espíritu empleando expresiones concisas como ésta: «se 
vilipendia la primera y se enaltece a la segunda». —Enseguida agrega—: «Las 
herejías gnósticas y maniqueas son situaciones extremas de esta separación. Las 
raíces del horror por el cuerpo las hallaríamos en Grecia en el Siglo XI antes 
de Cristo, procedentes de Tracia y que mostraban al alma, como encarcelada 
en el cuerpo».

Luego se refiere al filósofo Platón, quien llegó a la conclusión que el cuerpo 
es un estorbo para el alma. «El platonismo servirá por mucho tiempo de marco 
teórico a una corriente cristiana (San Agustín será uno de sus máximos expo-
nentes) —dice y añade— y va a ser esta corriente de «la carne» el pecado por 
excelencia. Otra línea de pensamiento —continúa disertando nuestro entrevis-
tado— será la aristotélica donde nace la filosofía escolástica (filosofía de la edad 
media) en el siglo XIII con Santo Tomás de Aquino que afirmará al hombre de 
un ser uno substancialmente, a la vez cuerpo y espíritu».

«Con lo anterior —afirma el padre Díaz Fonseca—, no se trata de enjuiciar a 
estos pensadores, sino de ubicar a cada quien en su época y en su cultura, pero sí 
remarcar que la filosofía griega ha pesado bastante y por siglos en la formulación 
ética de la iglesia. El miedo a la carne es más bien introducido por la filosofía 
griega que por el mensaje de Cristo —puntualiza nuestro entrevistado—, en el 
Evangelio no se haya este pesimismo entre la materia y el cuerpo».

Se interrumpe brevemente la entrevista; entre tanto el Padre Díaz Fonseca 
celebra su misa vespertina. Cuando regresa sigue refiriéndose a los hombres que 
dieron la línea de pensamiento vigente en muchos aspectos hasta nuestros días.

«Aristóteles que es el fundamento de la filosofía escolástica: el hombre es 
un animal político. Pero esto no se aplica a todo mundo —afirma—, sino tan 
solo al ciudadano de la polis griega, por tanto, los bárbaros como no viven en la 
polis griega no son hombres, tampoco lo son los esclavos, solamente es hombre 



yo, mensajera 105

el varón libre de la ciudad griega. El varón adulto libre, porque la mujer no 
tiene plenitud de elección, por eso no puede ni comprar ni vender un campo 
(aspecto económico), ni tampoco poseer esclavos».

Acto continuo con la facilidad que de la mente el Padre Díaz Fonseca brinca 
diecisiete siglos y da la visión de Santo Tomás:

«Santo Tomás de Aquino como hombre de su época (Siglo XIII, feudalismo), 
afirma que no todos los hombres son simplemente, sino que es realmente tan 
sólo el que no tiene otro sobre sí, es decir, el señor feudal, y por ello tiene derecho 
dominativo sobre el siervo, tiene derecho de disciplina sobre el niño y una especie 
de derecho doméstico sobre la mujer. Afirma Santo Tomás que quien cometió 
el pecado no fue Eva, porque no tenía plenitud de lección sino que fue Adán».

«Si nos remontamos a las culturas del medio oriente —señala—, a las que 
pertenece la cultura judía, allí encontramos que la mujer contaba no por sí 
misma, sino porque tenía hijos, y aún en este terreno se le humillaba: «Dichoso 
aquel cuyos hijos son varones pero pobre de aquel cuyos hijos son hembras» 
(Talmud de Babilonia). En los libros religiosos de entonces a las mujeres se les 
caracterizaba como comelonas, chismosas, flojas, celosas, coscolinas. Un sabio 
religioso decía que «la mujer se adquiere por dinero, documento y coito». La 
mujer pasaba de la posesión del padre a la del marido. En la Biblia, en el Anti-
guo Testamento el marido podía deshacerse de su mujer con una simple carta 
de repudio.

—Padre seguramente que el «de» aun cuando no tenga el mismo significa-
do de propiedad, que se antepone en nuestros días al apellido que agrega a su 
nombre la mujer al casarse podría considerarse, algún resabio de esa situación 
en que ha venido colocada secularmente?

«No podría afirmar tal cosa, pero algo hay de eso», responde para abundar 
a continuación: «Con esta concepción que se tiene de la mujer, no nos debe de 
extrañar que el libro del Eclesiástico (Cap. 42 9-14), considere a la hija un tesoro 
engañoso para su padre, y que el rabino Juda Ben Ilay exclamara «alabado seas 
Señor porque no me hiciste mujer».

Siguiendo al Padre Díaz Fonseca en sus reflexiones encontramos que el 
cristianismo con la influencia de esa herencia recibida de las culturas hebreas, 
griega y romana por siglos se ha relegado a la mujer a un papel secundario. De 
hecho, en la Ascética, se hace mención a la mujer como una llamada a la carne. 
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La literatura de aquella época nos revela un verdadero antifeminismo. Así, Cle-
mente de Alejandría, un hombre muy culto llegó a decir que toda mujer debería 
enrojecer de vergüenza sólo de pensar que es mujer. Por su parte, Tertuliano 
afirmaba: «mujer deberías ir vestida siempre de luto y andrajos presentándote 
como una penitente ahogada en lágrimas para redimir así tu pecado de haber 
perdido al género humano».

«Todo lo que hemos visto nos da una visión de conjunto de la fuerza ideo-
lógica que ha mantenido a la mujer un plano muy inferior al hombre en las 
diferentes culturas y épocas» —sintetiza nuestro entrevistado por analizar: «muy 
diferente es la actitud de Jesús que desde el momento en que proclama una 
igualdad y fraternidad universal, modifica y establece las bases para ir en contra 
de todo sistema e ideología de dominio. Ante el adulterio que era presentado 
por los hombres para que Jesús tomara una decisión (recordando que la Ley 
de Moisés mandaba que a la mujer adultera se le apedreara), dice a los fariseos 
representante de la sociedad hipócrita en ese entonces: “El que esté limpio de 
pecado que lance la primera piedra”; y a la mujer adúltera la reconviene: “y no 
te condeno, vete y no peques más”». Para aquellos hombres —explica— la mujer 
era un objeto, para Jesús merece, por lo menos al que se crean con derecho de 
hombres importantes. Jesús quiere que todos los hombres vivan, sin que haya 
nada que ensombrezca la vida, Jesús viene a mostrarnos un Dios que es amor,  
y que cambia la vida; para Jesús su mayor interés es que todos seamos libres y 
para eso se necesita vivir en la verdad; él dice: la verdad en la justicia 
nos va a hacer libres».

—Padre, podemos hablar de justicia y de verdad en el mundo en el que 
continuamos arrojando piedras y viendo la paja en el ojo ajeno?

«Jesús nos descubre que Dios no está en ninguna clase de opresión, por más 
arraigada que esté. Jesús niega toda clase de privilegio y descubre en donde se 
encuentra la falsedad. La sociedad de aquel tiempo tenía a la mujer postrada y 
expuesta al odio, encadenada al morbo. Jesús nos viene a dar la mirada limpia 
de Dios que no se encadena ni cadena a nadie».

Enseguida el Padre Díaz Fonseca vuelve la vista de Concilio Vaticano II para 
reforzar lo que ya queda dicho en el sentido de que la Iglesia que fundó Cristo 
vino a colocar a la mujer en el mismo nivel que el hombre:
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«El Concilio, tratando de ser fiel a las enseñanzas de Jesús supone “a todo 
lo que atenta contra la vida y lo que viola la integridad de la persona humana, 
además de todo aquello también que ofende a la dignidad humana como son 
las condiciones infrahumanas de vida, la esclavitud las detenciones arbitrarias”, 
“la prostitución”, “la trata de blancas”— y de jóvenes… Todas estas prácticas y 
otras parecidas son en sí mismas infamantes degradan la civilización humana, 
deshonran más a sus autores que a sus víctimas y son totalmente contrarias 
de honor debido al Creador» (No. 27 de la Constitución sobre la Iglesia en el 
Mundo Actual).

«La liberación de la mujer aniquila el machismo —puntualiza el Pbro. An-
tonio Díaz Fonseca a manera de conclusión con respecto al aspecto social que 
acabarán con la prostitución—, permite la aparición de la parte de iguales 
(distintos sexualmente pero personas con igual derecho a la vida, al trabajo, a 
la educación, a la política, etc.)»

—Cree usted que al luchar por su liberación encuentra apoyo en el hombre?
«Hay muchos hombres que están interesados en que una mujer se libere para 

juntos constituir una sociedad nueva, un nuevo tipo de hombres. Para realizar 
lo que Apocalipsis dice: Vi un cielo nuevo y una tierra nueva».

• «Si la mitad del cielo no es libre, ¿Qué clase de cielo es?», Pbro. Antonio 
Díaz Fonseca, para referirse con las palabras de Mao Tse Tung, a la 
dominación secular de la mujer.

13 septiembre 1978
Sin una gran dosis de amor el niño crecerá con defectos de carácter
Lomelí Meillón habla sobre ese complicado ser que exige mucho 
pero que da también mucho

«De cada uno de los padres, el niño hereda por igual, a pesar de que se nutre 
en el cuerpo de la madre, una mezcla de rasgos y tendencias que lo distinguirá 
de cualquier otro niño pariente o extraño. La madre no contribuye más que el 
padre a tal herencia».
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El Dr. Jorge Alfredo Lomelí Meillón, reconocido pediátrica, preocupado en 
el equilibrio emocional y corporal del niño, nos expresó los anteriores concep-
tos al hablar de los cuidados que se le prestan, los que generalmente se refieren 
a los aspectos de alimentación e higiene, y en muy contadas ocasiones, a las 
necesidades afectivas de los niños.

Dijo que: «Hay cosas que en el niño no pueden cambiarse, como el matiz de 
su piel, la forma y el color de sus ojos, la tendencia a ser alto o bajo, delgado o 
gordito; son características que están determinadas desde antes del nacimiento 
(recordemos que el niño ha vivido nueve meses y los acontecimientos de esos 
meses han contribuido a su desarrollo).

Mencionó que al nacer su hijo los padres están preocupados por asuntos si 
no secundarios, sí unilaterales, al atender únicamente el aspecto fisiológico: si el 
niño presenta alguna malformación, si sus funciones digestivas y respiratorias se 
llevan en forma correcta, y que en cierto modo los invade un sentimiento de te-
mor ante la responsabilidad contraída que los hace meditar si estarán capacitados 
para poder llevar a cabo los cuidados necesarios para el buen desarrollo del bebé.

Encontramos al Dr. Lomelí Meillón en su consultorio particular en un marco 
de libros pediátricos, pero nos llama la atención que la mayoría de los títulos 
se refieren al cuidado sofrológico del bebé. Es un estudioso de los problemas 
emocionales del niño y desarrollo de su personalidad.

Sobre el tema que lo apasiona, el Dr. Lomelí, quien hizo su carrera en la 
Universidad del Guadalajara y su capacidad de pediatría en el Hospital Infantil 
de México, afirma, con base en sus estudios y experiencias recogidas en ocho 
años de ejercicio profesional, que: «La tensión del parto afecta a cada niño de 
manera diferente. Para algunos —señala— el viaje fácil, mientras que para otros, 
largo y difícil», —y aquí puntualiza la trascendencia que tiene para el niño su 
formación en los primeros años de su vida, el periodo conocido como maternal 
con estas aseveraciones: «pero al paso de los días su personalidad va tomando 
forma. A través de las experiencias con sus padres, que son lo más importante 
para él, el niño va aprendiendo las dimensiones del mundo, al que ve como un 
lugar seguro y amable, o bien, impredecible, áspero y hostil».

A ese respecto, un psicólogo alemán, señaló «Denme al niño desde que nace 
hasta los 7 años y les regreso un hombre»; lo que cabe señalar en apoyo a lo 
expresado por el Dr. Lomelí.
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Otras consideraciones que hace nuestro entrevistado son aplicables a la con-
ducta cotidiana de los padres para con sus hijos, contemplando que cada niño, 
dentro de una misma familia, se conduce de manera diferente porque tiene su 
forma de responder a los estímulos del exterior, así como de los que provienen 
de su propio cuerpo.

Señala el Dr. Lomelí las características que deben ser observadas por los 
padres: «Algunos podrán ser tranquilos, plácidos, fáciles de conducir, dormirán 
incluso en el momento del baño y los ruidos del hogar no los perturbarán; se 
abandonan plácidamente en su cuna sin que nada los altere. Otros en cambio, 
son sensibles a cualquier cambio en su medio ambiente, ante el menor ruido 
se sobresaltan, son difíciles de manejar, se agitan, se refuercen y nada parece 
calmarlos; se molestan por el cambio de ropa y les toma mucho tiempo el po-
der tranquilizarse». Menciona los dos extremos enunciados como parte de un 
sinnúmero de formas de expresión en los bebés, para enseguida dar normas de 
conducta que pueden o no, ser adoptadas por los padres, pero que son reco-
mendadas por eminentes psicólogos:

«Hay otro tipo de niño que es feliz en brazos de su madre y no tiene para 
él otro lugar que ese, cuando esto sucede, los familiares y amigos, la mayoría 
de las veces hacen observaciones bien intencionadas a la madre: «no lo eches 
a perder» y sentencian déjenlo llorar para que se acostumbre y fortalezcan sus 
pulmones», no sabiendo que con este tipo de actitud, al no satisfacer al niño 
una de sus necesidades vitales, la afectiva, podrán crear en él una de sus más 
graves frustraciones en la vida».

Enseguida se refiere a la manera como el niño responde al ambiente in-
terno, lo mismo que al externo, para dividirlas en dos igualmente dignas de 
atención:

La inicial, que corresponde a la vida interna del lactante, la que consiste en 
sentir necesidades que entre en dos categorías, una inmediata y otra a largo 
plazo.

Para luego hacer alusión en forma concisa a esas dos divisiones: «Las nece-
sidades inmediatas consisten en aliviar el hambre y el malestar, dormir y hacer 
succión. El niño tolera muy poco la falta de satisfacción de cualquiera de estas 
necesidades «Las necesidades a largo plazo son de calor y seguridad, elementos 
necesarios en los cuidados con amor. Aunque el niño tiene mayor tolerancia si 
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no cubren algunas de estas necesidades; aparecen —sentencia— defectos de ca-
rácter grave, más tarde, como resultado de la privación temprana en cualquiera 
de estos campos —y advierte la contraparte—. Cuando estas necesidades son 
satisfechas en forma correcta por unos padres devotos, se crea un sentido de 
confianza en su hijo».

En estos momentos, viene a nuestra mente la inspiración en el poeta español 
Miguel Hernández despertó su hijo de ocho meses y al que escribió desde la 
cárcel en la que estuvo confinado: «Tú risa me hace libre, me pone alas, sole-
dades me quita, cárcel me arranca, boca que vuela, corazón que en tus labios 
relampaguea en tu risa la espada más victoriosa vencedora de las flores y las 
alondras rival del sol porvenir de mis huesos por venir de mi amor», para volver 
después de este paréntesis que nos permitimos, como una exaltación al amor 
filial a escuchar la exhortación final del distinguido pediatra:

«Los padres tenemos la obligación de observar cómo es que se manifiestan 
estas necesidades en nuestros hijos, tanto las iníciales, tanto más las que se re-
lacionan con el calor y seguridad, que más se olvidan, el proporcionar al bebé 
todo ese calor, toda la comodidad, todo el amor que necesite. Al satisfacer sus 
deseos —puntualiza— en lo que se refiere a alimentación suficiente y apropiada, 
al ajustar la educación de sus hábitos a su ritmo individual y al dar oportunidad 
de ejercer sus nuevas habilidades en la medida que las va adquiriendo, se están 
sentando las bases para que formen una personalidad sana».

• «Muy pocas veces se presta atención a las necesidades afectivas de los 
niños». Dr. Jorge Alfredo Lomelí Meillón, pediatra.

20 septiembre 1978
3.8 Médicos por cada 10,000 habitantes hay en Sinaloa
La OMS recomienda 7; el déficit lo cubrirá la Escuela de Medicina

En esta segunda parte del reportaje sobre la Escuela de Medicina de la UAS, Car-
men Aída continúa abordando el tema de los campos clínicos, que en opinión 
del consejo estudiantil son indispensables para el desenvolvimiento del alumno 
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en el sistema que sigue esa institución, nos relata actividades comunitarias de los 
estudiantes y finalmente da a conocer las declaraciones del Dr. Carlos Zambada 
en lo que él calificó como desinterés de las autoridades gubernamentales del 
Estado hacia la Escuela de Medicina.

Segunda y Última Parte

«Considero que la rectoría no ha hecho una buena fundamentación en nues-
tras oficinas centrales, porque nosotros nos regimos por reglamentos, usted 
sabe, el centralismo en el manejo interno del personal en donde nosotros 
podemos decidir. El Dr. Zambada, director de la Escuela, me comunicó que 
habían estado ante la Jefatura de Enseñanza del Instituto y que los había auto-
rizado pero nosotros no hemos recibido ninguna comunicación oficial. En el 
Instituto se les ha estado permitiendo la utilización de un aula, en lo que con-
sideramos que no hay inconveniente porque estamos conscientes que debe-
mos ayudar a la Escuela y aquí hay material para su mejor desenvolvimiento, 
especialmente en el departamento de patología en donde hay bastante equipo 
didáctico. Creo que si se hacen los planes debidamente y se plantea un buen 
programa para que los estudiantes utilicen este campo clínico, nuestras ofici-
nas centrales podrían autorizarlo, una vez que conozcan el plan de estudios de 
la carrera, que contempla precisamente actividades comunitarias y actividades 
hospitalarias desde el inicio de la misma, pero nosotros no tenemos autoridad 
para dar ese permiso, porque cualquier problema que sugiera, el Instituto se 
hace responsable».

Antes de despedirnos, el Dr. Efrén Moreno Moreno, quien mencionó que fue 
de los catedráticos fundadores de la Escuela, dijo que la considera necesaria no 
solamente para Culiacán, sino para Sinaloa, ya que la Organización Mundial de 
la Salud establece que haya 7 médicos por cada diez mil habitantes para países 
en vías de desarrollo y en el estudio que realizó la Universidad para conocer la 
necesidad de implantar aquí la Escuela de Medicina, éste arrojó una densidad 
de 3.8, sin mencionar que en cuanto a otros especialistas de la salud, la situación 
se torna más grave.
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Actividades comunitarias en El Carrizal

Visto lo anterior, los estudiantes, quienes habían guardado una actitud de recep-
tores en las entrevistas con el Dr. Urías y el Dr. Moreno Moreno, nos invitaron 
a acompañarlos al siguiente día, en una de sus actividades comunitarias, invita-
ción que aceptamos y nos trasladamos en su compañía al poblado El Carrizal.

Nuestra llegada fue directamente a la casa de salud, en donde un grupo de 
alumnos, con la tutoría del Dr. Raúl Mercado Rodríguez y del Dr. José María 
Uribe Beltrán dan consulta gratuita a los habitantes de este poblado, y además 
utilizan el local como aula, para combinar docencia con asistencia, que es el 
curso principal que contempla este sistema, de acuerdo con lo que hasta ahora 
se nos ha informado y que en estos momentos nos es dado observar.

Luego de ver cómo se desenvolvieron los estudiantes atendiendo a los pa-
cientes de las familias que tienen asignadas (siete por cada una de ellos), nos 
invitaron a recorrer la comunidad y allí entramos en contacto directo con las 
personas que han estado atendiendo.

Isabel Pérez Peña: «Antes de que ellos vinieran —los estudiantes de la 
Escuela de Medicina por supuesto—, no teníamos servicio médico. Nosotros 
acostumbrábamos a ir al Hospital Civil o al Centro de Salud, pero ahora ellos 
nos atienden aquí y estamos contentos, ya que uno muchas veces no tiene dinero 
para ir a Culiacán».

La persona que así se expresa es madre de seis hijos y en su casa solamente 
encontramos una mesa, un catre y unas dos sillas en el cuarto frontal. Hay otro 
a un lado y afuera se divisa el fogón. También nos narra que los muchachos les 
han hablado sobre construcción de letrinas, de gallineros y de hervir el agua, 
así como de la vacunación entre otras cuestiones que abarcan el saneamiento 
ambiental y la medicina preventiva.

Saltando charcas a las que les urge una petrolizada de parte de la Secreta-
ría de Salubridad y Asistencia, llegamos al otro lado de un canal que se cons-
truyó para evitar las inundaciones de las calles en el tiempo de lluvias. Allí 
nos recibió:

Josefina Beltrán Lozoya, madre de 6 hijos. «No hemos tenido proble-
mas fuertes de salud, la gripe y algunas leves, pero a mi hija que tiene secuela 
poliomielítica, ellos le estuvieron dando fisioterapia, estamos muy agradecidos 
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de los muchachos. Aquí toca que nos visiten Johana Barragán Bernal y Alberto 
Medina Verdugo (iban en el grupo) y vea que hasta nos construir los baños, 
allá están en el patio, como nos recomendaron».

Continuamos escuchando opiniones favorables para la labor que durante 
más de un año han desarrollado los estudiantes de la Escuela de Medicina de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa en este poblado, misma que también prestan 
en los de Sataya, Sánchez Celis, Altata, Bachimeto y Colonia Michoacana, en 
visitas que efectúan obligatoriamente dos veces por semana, ya que los tres 
días restantes los dedican exclusivamente a clases con actividades hospitalarias, 
según nos informaron.

Finaliza esta experiencia vivida con los muchachos en El Carrizal, al regresar 
a Culiacán decidimos entrevistar al director de la Escuela Dr. Carlos Zambada, 
así como constatar el problema que se había venido manejando de falta de aulas, 
laboratorios y biblioteca, y conocer el motivo por el cual no ha sido posible que 
consigan los terrenos para solucionar esas carencias.

«Faltan los terrenos. El dinero para las aulas ya está aquí, lo envió la SEP»: 
Dr. Carlos Zambada, director de la EM.

«La petición ante el gobierno del Estado se hizo a través de la rectoría. La 
primera vez me tocó acompañar al rector Ing. Franco. Fundamentó por cierto 
la solicitud de los terrenos que están aquí; dentro del Hospital Civil» —dijo el 
Dr. Carlos Zambada, director de la Escuela de Medicina en la entrevista que le 
hicimos en las oficinas de la propia Escuela (y señaló específicamente el área 
solicitada que dijo ser de aproximadamente 5 mil metros cuadrados).

Continúo enseguida relatando la audiencia sostenida con el gobernador del 
Estado Alfonso G. Calderón: «El gobernador nos recibió en su despacho y no 
leyó siquiera la solicitud. La tuvo en sus manos y la arrojó sobre el escritorio 
sin leerla, y cuando el rector le solicitó algunas instalaciones que están sin uso 
dentro del Hospital Civil, su respuesta fue tajante, dijo que: «también las calles 
que ha habido otras más, pero hasta la fecha sigue la negativa. Nosotros preten-
demos que, si como se dice que se inició la construcción de lo que será el nuevo 
Hospital Civil, este viejo hospital se ceda a nuestra Escuela, así tendremos, aulas 
y campo clínico, lo que debe de ser».

Todo lo anterior lo expresó casi sin respirar, el Dr. Zambada, para a con-
tinuación repetir lo que ya habíamos escuchado de labios de los estudiantes.
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«Yo formo parte del grupo que realizó los estudios preliminares para la for-
mación de la Escuela. No es esta una institución que se improvisó aunque así 
lo parezca por las carencias que se tienen, pero si nos hubiéramos esperado a 
tenerlo todo ¡nunca lo hubiéramos logrado! Los estudios nos llevaron dos años 
y encontramos justificante con los dos elementos más importantes para llegar a 
la conclusión de la necesidad de esta Escuela: altas tasas de morbi-mortalidad 
principalmente en el área rural, como en el área urbana en personas desprotegi-
das de la seguridad social, otro elemento es que estas tasas de morbi-mortalidad 
permanecen más o menos inalterables de 40 a o 50 años para acá, porque si-
guen prevaleciendo las mismas causas, de las cuales diez enfermedades son las 
principales: influenza, enteritis, diarreas, parasitosis, paludismo, tuberculosis, 
tifoidea, disentería, sarampión y encefalitis».

Se levantó de su asiento tras del escritorio y caminamos en su compañía, 
entre tanto e refirió a otro aspecto que captaron en su estudio: «Deficiencia 
numérica de médicos ya que la relación establecida por la Organización Mun-
dial de la salud es de 7 médicos por cada diez mil habitantes en un país con las 
características de subdesarrollo como el nuestro. Nuestro estudio arrojó que 
en Sinaloa la relación es de 3.8. Además hay algo todavía más contundente: en 
nuestro Estado —aseveró— hay aproximadamente 500 poblaciones hasta con 
2,500 habitantes, sin médico, porque los médicos además de ser insuficientes, 
se concentran en las ciudades y salvo contadas excepciones no prestan servicio 
al área rural».

Luego, con algo de enojo que se advirtió en el tono de su voz opinó: «De alguna 
manera se debe legislar la práctica de la medicina. Hay países en los cuales se 
les «obliga» (póngalo así con comillas), una vez recibido a trabajar dos años en 
una comunidad antes de hacer residencia, inclusive antes de hacer especialidad».

—Con relación al plan de estudios que siguen, ¿está usted convencido de su 
bondad? Preguntamos y nos responde de inmediato:

—«La situación de nuestra Escuela es diferente a las demás como lo vio en 
el Carrizal (le habíamos comentado nuestra visita a ese poblado) los alumnos 
acuden desde el primer semestre a contactarse con la comunidad, encuentren 
o no enfermedades. Van a estar los cinco años de la carrera trabajando en la 
comunidad, resolviendo los problemas en la medida de sus capacidades, según 
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su grado de avance, y siempre con tutoría, porque ya lo vio, siempre hay un 
método que está supervisando las acciones preventivas y curativas».

—Hemos recogido opiniones con relación a los reglamentos existentes en el 
plano nacional y que no recomiendan que el alumno de primeros grados incur-
sione con el enfermo hospitalizado, seguramente porque en la mayor parte de las 
Escuelas de Medicina se sigue el plan clásico de estudios en el que alumno no entra 
en contacto directo con el paciente hasta poseer una cierta preparación profesio-
nal. Usted Dr. Zambada ¿qué gestiones ha realizado para que le sean concedidos 
estos campos clínicos, como los del IMSS e ISSSTE que son los que aquí existen?

—«Llevamos nuestra solicitud ante el Dr. Mario Luévano y Elías Corral, 
jefe de Enseñanza Nacional del IMSS, pero nos la contestó en forma verbal. 
Realmente no hemos encontrado comprensión a este respecto».

Cuando ya nos despedíamos nos informó los proyectos que se tienen sobre 
un laboratorio multidisciplinario biblioteca y volúmenes actualizados: «Es ur-
gente que nuestra Escuela cuente, además de los terrenos para construir las aulas 
y para las cuales ya la SEP envió a través de CAPFCE 5 millones 600 mil pesos, 
con un laboratorio y biblioteca, tal vez este sea el motivo de que se nos critique 
al no contar con todos los elementos indispensables para la buena preparación 
de los muchachos pero en lugar de críticas necesitamos compresión y ayuda 
de todos. Sinaloa, precisa de una Escuela de Medicina, nosotros tenemos el 
material humano», puntualizó.

«El gobernador no dijo tal cosa», 
Lic. Marco Antonio Arroyo

«No estuve en esa entrevista, pero no es posible que el Gobernador haya arrojado 
sin leer la solicitud de la rectoría en relación con los terrenos que solicita para 
la Escuela de Medicina. Tampoco es posible que haya dicho ¡tomen las calles! 
Tenga usted la seguridad que el gobernador Calderón no les hizo tal grosería», 
así respondió a nuestra interrogación el Lic. Marco Antonio Arroyo, secretario 
general de gobierno a quien encontramos en su despacho. Nos dirigimos al alto 
funcionario estatal al no lograr nuestra intención de hablar con el ejecutivo del 
Estado por tratarse de los días patrios.
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—Igualmente quisimos saber ¿qué situación guarda esa solicitud de los te-
rrenos que incluyen al Hospital para convertirlo en Hospital Escuela? El Lic. 
Arroyo respondió:

—«No conozco a fondo la petición pero trataré de averiguarlo. Llámeme 
por favor después».

• En el poblado El Carrizal los estudiantes dan consulta según el grado 
de avance de estudios, siempre con la tutoría del catedrático, en este 
caso el Dr. Raúl Mercado Rodríguez.

• Dr. José Heriberto Urias: «No es provechoso el ir y venir sin ningún 
objetivo dentro de los hospitales y además hay que respetar sus re-
glamentos».

22 septiembre 1978
Para que la leche sea un negocio hay que bautizarla
Historia del único negocio malo que ha hecho la familia Tamayo

¿Usted cree que tomamos leche?
Roberto Tamayo, quien fuera dirigente del rancho lechero «Santa Cecilia», 

productora de la leche «La Reina» ubicado en este municipio, da esta paradójica 
tres puesta a nuestra pregunta sobre ¿qué situación guarda como negocio el 
ganado lechero en Sinaloa?

Consideramos valiosa la opinión del señor Tamayo, en relación con el pro-
blema lechero en Sinaloa —nada más Culiacán tiene un déficit de 80 mil litros 
diarios—, ya que es conocida su capacidad administrativa de sus empresas y en 
cambio, en cuanto se toca el tema del ganado lechero se pone como ejemplo lo 
que muchos llaman: «el fracaso de los Tamayo».

Una vez hecha su pregunta, nuestro entrevistado la contestó antes que la 
nuestra.

«A pesar de que en otras zonas de la República tienen condiciones climatoló-
gicas más favorables que las nuestras, se ven en la necesidad de hacer «machin-
cuecas» para poder subsistir ¡le echan química! (agua)». Enseguida lo aplica, 
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más no lo justifica: «Piden un sobreprecio de 10% que no se les concede, y ese 
10% se lo echan de agua y ya!

Luego señala: «Va a haber gente que va a comentar que nosotros lo hicimos 
alguna vez, ¡pero no fue así!, dejamos el negocio, precisamente porque no al-
canzaban los vivos para enterrar a los muertos».

Con la llaneza que lo caracteriza, Roberto Tamayo pasó luego a petición 
nuestra, a relatarnos la experiencia que ellos vivieron con su rancho Santa Ce-
cilia.

«A Ricardo mi hermano su suegro 
le regaló los primeros 12 animales»

«Como ganaderos, lo que es el Grupo Tamayo actual empezó con Ricardo. El 
suegro le regaló 12 animales y él se los daba a un señor Palazuelos de Aguaruto 
para que se los cuidara y la leche que sacaba, parte se repartía domésticamente 
y parte se vendía. Esas vacas se reprodujeron a 50 o 60 y cuando eso sucedió, 
también a iniciativa de Ricardo pensó que sería una buena experiencia entrar 
en una ganadería tecnificada y hacerlo totalmente como negocio».

Hace una pausa, pide café para ambos, contesta dos o tres llamadas telefó-
nicas y pasa a narrarnos lo que podríamos calificar su «ensayo» en el negocio 
lechero.

«Empezamos a visitar instalaciones ganaderas de leche en México y en los 
Estados Unidos y llegamos a la idea de poner un pequeño establo de no más de 
50 vacas, por lo que se compraron animales de alto registro, que se trajeron de 
los Estados Unidos para acá poco después nos dimos cuenta —en menos de un 
año—, que no alcanzaban «los vivos para enterrar a los muertos». Tratando de 
sacar del hoyo al negocio ya que teníamos instalaciones superiores a las vacas, 
pensamos en comprar más ganado y trajimos hasta 150».

Una vez aprovechadas las instalaciones, Tamayo explica que se presentó 
otro problema, el de tener comprar más vacas para cubrir las necesidades de 
crianza y explotación de lechera, llegando al final de cuentas a la conclusión 
de que todavía no había un margen adecuado de utilidades en el negocio, lo 
que nuestro entrevistado expresa en forma llana «no alcanzaban los vivos…».
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Lo anterior ocurrió por los años de 1964—1965 cuando todavía no conta-
ban con la pasteurizadora. «En 1966 continúa— ya estábamos metidos en esto 
y pensamos que el negocio debía ser más grande y nos decidimos a comprar 
más ganado (850 vacas en producción) y llegamos a tener de 1,500 a 1,600 en 
total. En 1968 se agrandaron las instalaciones, se establecieron silos, se compró 
un molino y una mezcladora de forrajes concentrados, se planearon siembras 
de alfalfa, siembras de diferentes zacates para el ensilaje». Enseguida aseguró: 
«Además de estas siembras que nosotros hacíamos había necesidad de comprar 
por fuera y se trajo alfalfa de Ciudad Obregón y de la Baja California».

—¿Contaban ustedes con asesoría técnica?
«Efectivamente, fuimos asesorados por técnicos de Davisón California, ex-

pertos en cuestiones de producción y fertilidad.
Técnicamente pensamos que lo hicimos bien ya que logramos un prome-

dio por vaca de 13 litros/día, entendiendo el promedio una vez que las vacas 
entran en producción, es decir, su primer parto, entrando en ese promedio las 
vacas que estaban secas. Si bien es cierto que tuvimos altas y bajas derivadas 
no de un mal conocimiento o de un mal manejo, sino de cuestiones ecológicas, 
clima, principalmente. Inclusive —aseguró con un tono que pudimos calificar 
de justificar satisfacción—, se tomó nuestro hato como una especie de campo 
experimental al que vinieron personas interesadas en cuestiones lecheras, tanto 
de los Estados Unidos como de Centro América. De aquí —señaló con cierto 
enojo—, ni de Sinaloa, ni nadie de la República Mexicana, se interesó para fines 
de estudio o de investigación».

«El final de la experiencia lechera de los Tamayo»

«De 1968 a 1971 —prosigue Roberto Tamayo— luchamos tremendamente por 
abaratar costos en virtud de que el precio de la leche siempre ha estado con-
trolado por la Secretaria de Industria y Comercio, los que teníamos que lograr 
porque no podíamos vender nuestra leche a un precio mayor del estipulado. 
Por otro lado, el público consumidos la demandaba cada vez más, y estaban 
dispuestos a pagar más precio, pero, al no ser posible obtener aumentos en el 
precio, porque estos aumentos siempre se establecieron como cafiaspirinas, 
venían cuando los negocios estaban en los «estertores de la muerte». Junto con 
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ese aumento «cafiaspirina» venía la inflación que era de un 12 o 13% anual y al 
cabo de otro año ya era insuficiente, lo que creo que es una política que todavía 
existe y es un freno para los productores de leche».

—¿Ustedes se deshicieron del negocio lechero por incosteable?
—«Nos quedamos en que no iban acordes los costos con los aumentos en 

el precio de la leche. Pues bien, en 1971 nos vino un ofrecimiento por parte de 
Purina para hacerse cargo de la parte técnica del negocio, llevando ellos como 
principal objetivo el introducir comercialmente sus productos y probar su efec-
tividad, teniendo como escaparate de la calidad de sus productos. Tomando en 
consideración que Purina tendría los conocimientos óptimos para hacer pro-
ducir el ganado lechero, accedimos a esta proposición y logramos un convenio 
de cinco años con ellos. Al cabo de un año pasó que no solamente sostuvieron 
los índices de producción, sino que habían bajado de tal forma que Purina nos 
solicitó, antes de los dos años, la rescisión del contrato; lo que quiere decir que 
a pesar de que Purina es el máximo productor de leche, no pudo con Santa 
Cecilia, lo que nos confirmó que técnicamente las cosas las estábamos haciendo 
bien, de acuerdo con el clima y la situación de Sinaloa».

Finalmente, a ese respecto, nuestro entrevistado dijo que Purina, poseedor 
de hatos lecheros en Querétaro resolvió la situación comprando el hato Santa 
Cecilia y lo cambió a aquella ciudad: «Vendimos el negocio por incosteable 
—puntualizó el señor Tamayo y agregó— pero pienso que ese hato lechero 
nuestro fue ejemplo en Sinaloa y que definitivamente tuvo que ir a parar a 
la ciudad de Querétaro por la incomprensión, desconocimiento o situaciones 
políticas que prefiero no enjuiciar, pero el precio no alcanzaba a cubrir los 
costos, sin embargo pienso que se enseñó al pueblo de Sinaloa a tomar leche, 
buena leche».

Al término de la interesante narración de su experiencia en ganado lechero, el 
distinguido agricultor e industrial sinaloense contesta a nuestra pregunta inicial 
¿qué situación guarda como negocio el ganado lechero en Sinaloa?

—«Aunque desde 1972 yo estoy alejado de la cuestión lechera, por la prensa 
(la que entre paréntesis hay que saber leer), se da uno cuenta y me atrevo a decir 
que el negocio de ganado lechero en nuestro Estado sigue estando muy ajustado 
para el productor, como en aquel entonces y la mejor prueba de esto es que sigue 
habiendo un gran déficit de leche, seguramente porque al productor le faltan 
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incentivos, el control de precios que no se ajustan a la realidad económica, que 
es la única base que se tiene que tomar para que se establezcan los precios que 
no por cuestiones políticas como sucede muchas veces».

—¿Cuáles son los principales problemas que confronta el ganado lechero 
en nuestro Estado?

—«Desde el punto de vista técnico el principal es el clima, sin que esto sea 
una limitación tal que no convenga el producir leche, ya que si bien es cierto 
que en otros climas se produce más barata, haciendo esfuerzo dentro de nuestro 
propio Estado, aun con un mayor precio en la leche, ese dinero que generaría 
divisas a otros Estados se reflejaría en la economía de Sinaloa en otras áreas».

—¿Qué sugiere usted que deba hacerse en Sinaloa para convertir al Estado 
en cuenca lechera?

—«Primero, que se establezcan precios realistas, de acuerdo con sus costos 
y dejando un margen de utilidad razonable; 2do., traer ganado seleccionado 
porque tratar de conseguir la crianza llevaría mucho tiempo; y 3ro., instalaciones 
adecuadas, si es en pradera o si es estabulado (ganado confinado en un establo 
en donde hay que llevarle comida, etc.,). Sin embargo —comenta—, son los téc-
nicos los que deben de decidir en este tercer punto cuál sería el mejor sistema».

Expresado lo anterior, recalca: Desgraciadamente es el precio el cuello de 
botella, habiendo precio, lo demás viene por añadidura.

—Una última pregunta ¿cree usted que en el corto plazo pueda conciliarse 
la situación del productor como inversionista y los intereses del pueblo como 
consumidor?

—«La mejor forma de abaratar costos de un producto es abaratando a su 
vez los costos de los insumos, pero éstos van en cadena y es interminable, su-
mamente complicado meternos en estos asuntos, porque los insumos tienen 
un costo establecido, no sé porqué, cuestiones de mercado, son los elementos 
externos que no dependen de la empresa. Yo no diría aumentar el precio de la 
leche, sino fijarlo de acuerdo a sus costos de la utilidad que el productor debe 
llevarse, de otra manera —señala— no hay producción posible, a menos de que 
se subsidie. Un negocio es bueno, cuando el 50% de los que están dedicados a 
él ganan dinero, lo que no sucede en Sinaloa» —remarcó.

«Ahora —añadió—, los intereses el pueblo no se pueden ver conciliados 
única y exclusivamente con respecto a un producto básico de alimentación, 
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tendríamos que analizar todos los productos básicos que se expenden en el mer-
cado ¿el producto leche es caro? —se preguntó respondió al mismo tiempo—: 
yo contestaría, comparando con qué o con quién?, porque si me dice que com-
parado con un refresco es más barato el producto leche, pero si se compara con 
el poder adquisitivo del trabajador se tendría que decir (en atención al salario 
mínimo), que el trabajador necesita laborar media hora para comprar un litro 
de leche, que cuesta $5.50 o $6.00, y hasta dos horas para comprar un kilo de 
frijol que le cuesta $24.00. Y si nos vamos para adelante, habrá que preguntar 
a los nutriólogos qué es más alimenticio, si la leche o el frijol para justificar que 
este o aquel producto tenga un mayor precio».

«Hay también otro parámetro —finaliza—, que podemos utilizar. Es re-
lacionándolo con sus costos, los productos se abaratan en cuanto se acercan 
a sus costos y se encarecen en cuanto se distancian de éstos. Si algo te cuesta 
$1.00 y lo das a $1.10 la ganancia es razonable, pero si lo das a $2.00, pues 
es carísimo. En conclusión, la leche, como cualquiera otra actividad, dentro 
de los conocimientos que se tengan en el área conforme a las condiciones en 
que se desarrolle función a las costumbres sociales de la comunidad debe de 
estar como resultado que en promedio exista utilidad, y repito, un negocio 
es bueno, cuando el 50% de los que están dedicados a él obtienen ganancias 
razonables».

—Una última pregunta señor Tamayo, entonces ¿por qué todavía existe la 
leche?

—Le voy a contestar con otra pregunta ¿cuál leche, la que tomamos?…No, 
no hay leche, lo que hay es «leche».

• Roberto Tamayo Müller platica, con su habitual franqueza, acerca 
del negocio de la leche. «Sólo ganará dinero aquel que le haga a la 
química», dice, sonriente.

• Tiene fama la familia Tamayo de no errarle a ningún negocio, pero 
en el rancho «Santa Cecilia» si se hizo un mal negocio. «Queríamos 
vender leche pura y eso fue nuestra ruina», dijo Roberto Tamayo Mü-
ller a Carmen Aída.
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26 septiembre 1978
Los antibióticos, arma de dos filos: Dr. Pagola
«Son una bendición para la humanidad pero 
también son fatales cuando no se usan bien»

«Se puede calificar a los antibióticos como el invento del siglo. Son las mejores 
armas descubiertas para luchar contra las infecciones, principal causa de muerte 
de la humanidad».

Dijo el Dr. Jesús G. Pagola, jefe del Servicio de Infectología Antimicrobios 
del Centro de Hospitales 20 de Noviembre, ISSSTE, experto en antibióticos, 
en entrevista para El Sol de Sinaloa, con premisa de su contundente afir-
mación se expresó a renglón seguido: ‘pero cuando estos son bien mandados 
pero que en los hospitales están ocasionando infinidad de casos fatales al no 
saberlos aplicar».

A continuación el eminente científico mexicano, quien es asesor de antimi-
crobianos de la Secretaría de Salubridad y Asistencia, profesor de la Facultad 
de Medicina de la UNAM, pediatra, infectólogo y consulta Antimicrobianos en 
el Hospital Infantil de México —se ajusta la cachucha color verde, se cala los 
lentes graduados (es un hombre de aproximadamente 60 años), y entra de lleno 
en materia para señalar: 

Los antibióticos a nivel de consulta externa han salvado millones de vidas en 
el mundo entero, pero en lugares cerrados como son los hospitales, la principal 
causa de muerte son las infecciones intrahospitalarias, precisamente —enfatiza 
el Dr. Pagola— por su manejo indiscriminado. 

Luego informó: «Se calcula que hay un millón de casos en los hospitales 
del continente y pérdidas por miles de millones de dólares, al prolongarse la 
hospitalización».

—¿Cuál es la causa que usted puede calificar como especial en este uso 
indiscriminado de los antibióticos? Preguntamos, siguiendo la secuela de sus 
interesantes señalamientos y presto responde:

«La causa aparente son los grandes intereses comerciales que existen y la 
falta de expertos en antibióticos, se requiere todo un entrenamiento muy pro-
longado», medita un momento su afirmación y entre tanto le hace honores a 
una «chimichanga» (caldo de camarón aderezado con chile de árbol, platillo 
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netamente sinaloense), agrega: «Aunque hay otro inconveniente muy grave, 
si el público por sí sólo se automedica, o va al boticario o al químico, quien 
recomienda estas drogas que definitivamente —nueva afirmación— son armas 
de dos filos».

Valientemente prosigue con sus denuncias sobre el manejo de los antimi-
crobianos, en estos términos.

«La ciencia de los antibióticos significa ganancias para todos. El laboratorio 
gana millones de dólares, los empleados de estos laboratorios tienen sueldos muy 
elevados; los investigadores son pagados a precio de oro; las revistas médicas 
cobran precios estratosféricos por el anuncio; en las farmacias es una fuente 
principal de entradas; el médico si se prolonga la infección gana más y muchos 
hasta se amafian con los laboratorios; el hospital, al prolongarse la estancia del 
paciente gana más dinero, lo que significa —concluye— que todo el mundo 
gana ¡menos el enfermo que es el que paga y muchas veces paga con la vida».

«Al referirme a los hospitales —aclara— he querido decir que los privados, 
porque los oficiales, sus recursos económicos se ven distendidos por el uso 
indiscriminado de los antibióticos».

Enseguida nos informó que en atención de esa situación que se ha venido 
agravando, se va a hacer una actualización con normas aplicables a todos los 
hospitales de México. Para el efecto, como determinante contribución a este 
problema, el doctor Pagola acaba de editar el «Libro de Antimicrobianos» que 
está por salir a la luz, y del cual nos muestra su monografía que contiene algunos 
fascículos de su obra. Por el mismo investigador mexicano nos enteramos que 
nuestro país será piloto en este campo. El libro de nuestro entrevistado ya está 
en poder de la Organización Mundial de la Salud.

Precisamente en su monografía que tenemos frente a nosotros, al hablar del 
mundo de los antibióticos señala que representan con fines de investigación, 
difusión y promoción. También en este pequeño libro se refiere a los antibió-
ticos de espectro amplio —tetraciclinas, cloramfenicol, ampicilinas—, menos 
específicos para combatir las bacterias patógenas originales que tienen el grave 
inconveniente de favorecer mutantes virulentas de estafilococo epidémico res-
ponsable de la prolongación del enfermo en el hospital por semanas o meses.

A este respecto, el doctor Pagola hizo esta referencia: «Una bronconeumonía 
que cede fácilmente con penicilina o algún antibiótico que espectro intermedio, 
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puede originar complicaciones del tipo de abscesos pulmonares, que requieren 
canalización, sello de agua y toda la gama de antibióticos de espectro intermedio 
por tiempo indefinido con riesgo de muerte», y luego la ejemplificó:

«El caso del presidente López Mateos, quien sufrió una hemorragia por 
ruptura de un aneurisma, prescribiéndosele un antibiótico de espectro amplio 
y corticoesteroide infalible para causarle una superinfección que le causó la 
muerte en ocho días», y prosigue: «El presidente de la Suprema Corte de Justicia, 
Agapito Pozo, fue operado de cálculos en la vesícula, viniéndole una superin-
fección que salvó de milagro, al subsistir un antibiótico no adecuado, por un 
intermedio que sí era el indicado».

Sigue comiendo, ahora un filete de róbalo (lo entrevistamos en el restaurante 
Los Arcos a donde concurrió en compañía del doctor Jorge Alfredo Lomelí Mei-
llón), y entre tanto alaba las excelencias de que en Sinaloa podamos comer pescado 
fresco, vuelve al apasionante tema de los antibióticos para señalar dos casos más:

El expresidente de Argentina, Domingo Perón, adolece de una infección 
respiratoria. Es tratado con un antibiótico de espectro amplio, cuya duración 
y dosis es mayor de lo aconsejado, ocasionándole una superinfección moral, 
dejando a ese país sin su dirigente máximo, aunque hay miles de casos fatales 
por el indiscriminado uso de los antibióticos mencionaré también el del multi-
millonario Onassis, quien al ser hospitalizado por astenia, se sorprenden piedras 
de la vesícula sin ninguna manifestación: sufre intervención quirúrgica sin ser 
necesaria. Aparece un cuadro febril que se trata con antibióticos de espectro 
amplio, por tiempo prolongado, que le originaron una superinfección y bron-
coneumonía mortal».

A los postres, el doctor Pagola asegura que «sin embargo no todo el panora-
ma es negro. El manejo de los antibióticos debe hacerse a base de conocimientos 
clínicos combatiendo nada más las bacterias patógenas originales que con muy 
pocas. En la gran mayoría de los casos —sintetiza— basta usar penicilina simple 
y dos o tres antibióticos de aspecto intermedio tipo dicloxacilina, licomisina y 
quimioterápicos en infecciones entérales (intestinales y urinarias)».

Mencionó que la conclusión que hay que sacar es como medida de seguri-
dad: ‘no usar antibióticos de espectro amplio menos específicos que favorecen 
infinidad de mutantes (estilococos y enterobacteriasis, o sea la flora huésped 
intestinal) responsables de las infecciones fatales.



yo, mensajera 125

Ya de pie, entre tanto vuelve a colocarse la cachucha verde (viste muy de-
portivo) el distinguido infectólogo enfatiza:

«En realidad en esta ciencia hay mucha demagogia comercial, ya que los an-
tibióticos son unos cuantos. No hay más de diez, y sin embargo existen miles de 
productos que se encuentran en el mercado, una serie de combinados y no com-
binados y el médico definitivamente se hace bolas y esto es lo que hace confusa a 
esa ciencia» es la tajante afirmación del doctor Jesús G. Pagola antes de despedirse.

Ya en el aeropuerto, cuando un grupo de médicos del ISSSTE en esta loca-
lidad a quienes impartió un breve curso sobre Infectología y Antimicrobianos, 
estuvieron a despedirlo, hubimos de escuchar la ratificación de sus palabras: 
«los antibióticos, insisto, son armas de 2 filos bien utilizados son los elementos 
más importantes para luchar contra las infecciones principal causa de la muer-
te de la humanidad, pero mal manejados ocasiona infinidad de casos fatales, 
recuerde lo de Onassis, Perón, López Mateos, etc.» —finalizó, al tiempo que se 
dirigió a abordar el jet.

28 septiembre 1978
Cada vez se lee menos poesía, pero más «Lágrimas y Risas»
Pablo Jacques, el Poeta de la Tarahumara, 
culpa al Magisterio de nuestra incultura

«Mañana gozarás al reír, por eso mí palabra brota
debajo de los árboles,
porque yo te amo y te canto desde ahora.
Compañeros de la Revolución Cultural cuidémosla, 
que nadie venga a enajenar su crecer…»

Rumbo Nuevo, el diario de la vida tabasqueña, publicó el poema. «Compañera 
Recién Nacida» de Pablo Jacques, del cual desprendimos del trozo anterior, 
como una muestra de la obra de este juglar de la Sierra Tarahumara que ha 
recorrido medio mundo para llevar su canción, porque Jacques no necesita que 
lo llamen, él llega con su poesía hecha canción, o con su canto hecho poema. 
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Y aquí está. Es un hombre que se ha levantado de su pueblo, pero que no ha 
renegado de su estirpe:

«A través de mi trabajo deseo establecer una nueva sociedad que el hombre 
viva con dignidad humana».

—¿Está consciente de que cada día la gente lee menos poesía?
—«Lo importante no es que se lea o no, sino señalar el porqué de esta si-

tuación. Lo considero culpa del magisterio y el sistema al que pertenece que lo 
ha hecho inculto».

—¿Cómo llegó usted a esta conclusión de que hay incultura en el magisterio?
—«Mediante una investigación que realicé en el país, Centro y Sudamérica, 

en donde me encontré con enormes fallas educativas. Por ejemplo: el muchacho 
del medio rural (no tengo nada contra el ambiente del agro pero es algo que 
existe y hay que señalarlo para ser honesto) generalmente es quien va a estudiar 
al magisterio, llevando consigo todos sus atavismos. Llega a la escuela en donde 
recibe enseñanza que le imparten «maestros» (póngalo entre comillas), que a 
su vez tienen grandes problemas de dicción, fonética, conocimiento concreto: 
quién soy, de dónde vengo, qué estoy haciendo en el momento presente y qué 
pasara conmigo después, o sea un problema existencial. Además, —señala una 
palpable realidad— en la mayoría de los casos, su vida privada deja mucho qué 
desear porque en ella prevalece el machismo mexicano. En ese medio ambiente 
se da el maestro actual —prosigue para enfocar su tesis— y entonces el hombre 
nuevo ¡el que yo y todas las personas conscientes deseamos! ¡se aleja, y cada día 
en consecuencia, se contempla más lejana la sociedad estética».

—En su investigación ¿qué encontró que lee el pueblo mexicano, si no lee 
poesía?

—«De Risas y Lágrimas, ese panfleto, se venden 600 millones al año, o sea 
que en total de todos los panfletos de la antítesis de la cultura impresa, nuestro 
México es el surtidor de Centro y Sudamérica. Hay interés por la lectura, in-
cluso el mismo profesor lee Kalimán, por ejemplo así que si él no ama la buena 
lectura, no puede dar lo que él no tiene: cultura».

—¿Usted considera que la poesía es siempre cultura?
—«Hay que señalar que la poesía de caramelo, la de divertimento, la poesía 

que no señala, que no lesiona a nadie, esa corrompe el buen gusto. Pero al hablar 
yo de poesía, hablo de la poesía didáctica, de la poesía de señalamiento, de la 
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poesía de acusación cuando las cosas andan mal. Es un crimen de lesa humani-
dad que quien tiene la facultad de escribir poesía o novela no lo haga en defensa 
de los débiles a través de sus escritos. Esa es la época que nos ha tocado vivir y 
el compromiso nuestro es que estamos con un deber sobre nuestra conciencia 
de escribir siempre en beneficio de la humanidad para crear el mundo nuevo 
y consecuentemente la sociedad estética que coloque al hombre en su exacta 
dimensión, como ser humano digno».

De Pablo Jacques, el eminente antropólogo social Dr. Ricardo Ferré D’Amaré, 
del Instituto Nacional Indigenista, del Centro Coordinador Tzeltal-Tzolzill, de 
La Cabaña de Las Casas, Chiapas, ha dejado dicho, que en él la materia toma 
conciencia de sí misma y se hace evidente en ámbitos variados entre los que 
destaca la política, la ciencia y la poesía; ésta última el quehacer poético, repre-
senta el nivel más alto del intelecto humano. Y en su carta de reconocimiento 
al poeta, lo felicita por haber logrado que «los goznes enmohecidos del lenguaje 
tañesen por el amor, la libertad y la esperanza».

Hemos leído lo anterior en una carta que el juglar del Estado de Chihuahua 
nos muestra junto con críticas de su obra de reconocidos escritores como Oc-
tavio Paz, Carlos Fuentes, Arcelia Yáñez (oaxaqueña) y otros, quienes le han 
dado la bienvenida a la «Comunidad de escritores latinoamericanos» y también 
cartas de antropólogos, arqueólogos y lingüistas del llamado «Grupo del Tercer 
Mundo».

—Pablo Jacques nos ha enterado de los escollos que en nuestro país tiene la 
poesía para llegar a las llamadas clases populares —que sería el ideal del poeta, 
lo que él llama el que todo el pueblo conviva en armonía—. Nosotros le pedimos 
ahora que nos diga ¿cómo empezó su vida de juglar?

«Nací en Basasiachic, en la parte más alta de la Tarahumara, allí, a la vera 
de una cascada de más de 1,300 metros de altura que ya es poesía —por eso es 
seguramente que el poeta menciona en su obra su amor a las alturas—. Este 
es un pueblo maderero en donde recogí mis primeras letras. Salí a la ciudad 
de Chihuahua deseoso de mayores conocimientos, por propia decisión. Allí 
estuve hasta terminar la carrera de filosofía y letras. Luego, en la Universidad 
Nacional Autónoma de México estudié antropología social, combinando mis 
estudios como catedrático de Historia Universal. Allí despertó mi conciencia 
de clase, no la de poeta, porque mis primeros versos los escribí en secundaria».
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Tratamos de que Pablo Jacques nos amplíe la razón o persona que lo im-
pulsó a salir de Basasiachic, en donde los medios económicos seguramente no 
le fueron propicios y los de comunicación eran escasos pero el poeta rehúsa 
a que incursionemos en su vida privada y únicamente, con esa característica 
de su raza que es el hermetismo en lo que consideran muy suyo, únicamente 
responde:

«Sentí que era un ave. Que mis alas necesitaban espacio para volar por todos 
los continentes, pero con las armas de la cultura».

—Usted critica el hecho de la falta de cultura del pueblo mexicano y culpa 
en buena medida el sistema que imposibilita al maestro a adquirir una buena 
preparación ¿qué ha hecho usted, primordialmente encaminado a los grupos 
indígenas y al resto de los mexicanos para motivarlos en la búsqueda de una 
cultura con una filosofía científica?

—«Por lo que se refiere a los grupos indígenas ya en México existe una 
agrupación la “Opinac”, y otra que se llama “El Poder Indígena”, todos a tra-
vés de sus consejos supremos, lo que significa profesionales en todas las áreas, 
interesados en el indígena puro, sean éstos purépechas, tarahumaras, náhuatl, 
maya, quiché, tzotzil, zapotecas, mixtecos, papantlecos, etc. Pero no nada más 
interesados en elevar su nivel cultural, sino social y económico. Yo pertenezco 
a estos dos grupos, que dan asesoría en todos los órdenes, digamos, orientación 
agropecuaria, medicina social, en fin, todas las áreas del conocimiento».

«Los grupos —afirma con énfasis Jacques— que no recibieron la humillación 
degradante de la conquista española, han descollado en las diferentes disciplinas 
universitarias, conservando su carácter íntegro, y a eso se debe —puntualiza en 
sus conceptos— su energía, la fuerza de su carácter, sus convicciones concretas 
y su decir claro y sin ambages».

—Sin embargo se dice que estos grupos tienden a desaparecer, por cuestiones 
genéticas ¿qué me dice de esto?

«Sobre esto que usted comenta, el lacandón es el que tiende a desaparecer, 
quedan ya unas doscientas personas indígenas puros que viven en las riberas 
del río Lacantúm, en la selva chiapaneca. Pero esto no sucede con las otras 
razas, en las que su cultura prevalece hasta nuestros días, y es una cultura muy 
respetable como cualquiera otra. Por ejemplo el chamula es un hombre muy 
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fuerte, muy trabajador y su mestizaje podemos calificarlo de eventual, por lo que 
genéticamente no le ha afectado conservar su pureza. El tarahumara —ahora 
explica ¡por fin! Su raza— se ha conservado puro y con su cultura milenaria, 
y dentro de su mismo lenguaje no existe por ejemplo, la palabra odio y por lo 
tanto no odia».

Reflexiona unos momentos y explica que para mencionar una sola cultura, 
como la tarahumara se necesitarían varios libros, lo que aprovechamos para una 
nueva pregunta: ¿aparte de poesía ha escrito usted algo sobre los tarahumaras?

«Yo no, pero otras gentes. Generalmente todo es falso —contundente afir-
mación—, e igualmente una película que anduvo exhibiéndose por allí que se 
llama «Tarahumara». No somos los que dice la película y los libros. Somos un 
pueblo con nuestra cultura como lo describe el último guerrero rarámuri (ta-
rahumara) Teporaca, en su obra. Hay otras cosas que es muy difícil encontrar 
porque nuestra gente no tiene interés en el blanco porque a través de la historia 
cuando se ha acercado a él lo ha hecho para dañarlo: lo asesinan, lo despojan y 
hay violaciones. Todo esto, gracias a la «civilización» —asegura—.

—Y ahora, que usted convive con los blancos ¿qué ha encontrado en ellos, 
únicamente aspectos negativos con los que ha mencionado?

«Hay ignorancia en la civilización respecto a esculturas y a muchos no les 
interesa, sino para fastidiarla. Insisto, una integración sería nociva porque esa es 
una República, la República Tarahumara que tiene 63 más kilómetros cuadrados 
de serranía, con sus leyes propias, su cultura, su propio gobierno. No tiene nada 
que ver con este desbarauste político de la nación Mexicana».

—¿Habla usted de estos aspectos en su poesía?
«Sí, en conferencias, pero no en mis poemas. Mis poemas son otra cosa. En 

ellos me refiero al hombre nuevo, al que busco como revolucionario cultural, 
por eso digo:

«Crece, crece, crece, niña porque mañana
las injusticias estarán
sólo recogías en la historia…
Así como vino solo a nuestra redacción, así se va con mochila al hombro, 

vestido de mezclilla, el juglar que ha cantado en las universidades, tecnológi-
cos y teatros del continente americano y allende los mares, con una invitación 
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para escuchar su recital poético en el curso de la próxima semana. Ya oiremos 
hablar de él.

• Es más importante lo que yo hago, que mi origen o donde estudie»: 
Pablo Jacques.

• Pablo Jacques, juglar del siglo XX menciona que: «me interesa más que 
me escuchen, porque considero que mi obra es valiosa por la trascen-
dencia en el momento histórico que estamos viviendo». 

03 octubre 1978
Hay hambre, pero un 60% de los granos almacenados se pierden
Esa merma empobrece aún más a los países del Tercer Mundo 
al tener que importar alimentos

«Hasta el momento no se ha encontrado la solución del grave problema que 
aqueja a los pueblos del mundo, y en mayor medida a aquellos en vías de de-
sarrollo; como ejemplo México —nuestro querido país—, para lograr que el 
60% de pérdidas de granos de cereal almacenado, se convierta en sombra del 
pasado. Esto ha sido en freno importante para que se logre abatir el hambre en 
el mundo». Con estos conceptos, basados en sus amplios estudios de bioquímica 
nos recibe Irma Ofelia Bernal Lugo, doctora en ciencias con especialidad en 
bioquímica de plantas.

La encontramos en una fiesta familiar de bienvenida, a su paso para los 
Estados Unidos de Norteamérica. Nuestra primera relación se establece por 
conducto de su familia de quien ha recibido comprensión y estímulo, cuando 
todavía existen los viejos moldes que impiden a la mujer su completo desarrollo 
intelectual.

Irma Ofelia, es la confirmación de la nueva generación de mujeres que han 
encontrado un objetivo definido. Quiso estudiar medicina, en esa época la ca-
rrera no existía en Culiacán y lo más parecido, dicho por nuestra distinguida 
entrevistada, era la rama de la química y se hizo química farmacéutica bióloga. 
Se graduó en la UAS en 1971, «cuando el nivel académico de ésta se mantenía 
dentro de los mejores del país», comenta.
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Terminada la carrera, no encontró campo para desarrollar sus actividades 
profesionales, ella lo menciona así de sencillo «no tenía un padrino que me 
ayudara a entrar a instituciones oficiales y no tenía dinero para establecer un 
laboratorio y tampoco intenciones de trabajar para ningún laboratorio particular 
porque mi principal inquietud era dedicarme a la investigación».

Y como lo pensó lo hizo. Se fue a la ciudad de México donde se encuentran 
centralizadas —para bien de los profesionales y tal vez para limitaciones de la 
provincia— los medios para el desarrollo de la ciencia y la tecnología, coyuntura 
que aprovechó Irma Ofelia en la búsqueda de horizontes más amplios.

«Llegué a la Universidad Iberoamericana en donde con satisfacción le dieron 
reconocimiento a mis estudios que Irma Ofelia estuvo considerada durante la 
carrera como estudiante modelo recibiendo al final de sus estudios profesio-
nales mención honorífica, máximo galardón que ofrecía nuestra alma mater a 
los alumnos más distinguidos—, contratándome como profesor asociado en la 
cátedra de Química Orgánica y como ayudante de investigador para trabajar 
Cinética Química a nivel experimental (la Cinética Química es una rama de la 
química que se ocupa de estudiar las condiciones en las cuales debe realizarse 
una reacción para obtener el mejor rendimiento en sus productos. Quizás fue 
entonces en estas incipientes investigaciones, que la hoy doctora en bioquímica 
encontró la reafirmación de su vocación: la investigación)»…

Después de un año y medio de labor docente, y transcribiendo casi íntegros 
los pensamientos de nuestra entrevistada que se materializan en palabras de 
un recuerdo no lontano, sintió que a nivel intelectual le faltaban muchas bases 
de conocimiento, «le faltaba llenar un hueco de su intelecto», así lo expresa, y 
buscando en un librero del laboratorio se encontró un folleto del Centro de 
Investigación de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional, ins-
titución de alto nivel académico que pasa inadvertida para la mayoría de los 
habitantes del país (no el IPN en sí, sino el Centro), tal vez porque la línea del 
trabajo que él realiza está catalogado dentro de lo que algunas personas suelen 
llamar la ciencia básica (y no ciencia aplicada). Antes de continuar con la secuela 
profesional de Irma Ofelia, al tropezarnos con esto de ciencia básica y aplicada, 
le pedimos orientarnos en estos conceptos.

«Muchos consideran que la ciencia puede dividirse en básica y aplicada. 
Yo considero que no hay tal diferencia porque la ciencia es única y universal, 
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porque es la obtención del conocimiento, el cual puede ser útil de inmediato 
para el mejoramiento de la vida humana y por lo tanto ser aplicado como tecno-
logía, y otros ser útiles en forma mediata, como por ejemplo los estudios sobre 
agentes etiológicos o causas que producen cáncer, y no por descubrir la causa 
que produce el cáncer tienes el remedio de él», y se pregunta, entonces ¿qué es, 
ciencia básica o aplicada?»

Abierto este paréntesis por la propia entrevistada, una vez que leyó el folleto 
(ventajas de la difusión escrita) del CIEA del IPN se fue sin mayores preámbulos 
a solicitar su inscripción ¡y se la dieron en la misma forma, de inmediato!

Aquí comienza una nueva etapa, decisiva para Irma Ofelia. Su incursión 
plena en el universo de la investigación: «un mundo diferente y apasionante, 
donde cada experimento que realices es sumergirte en una aventura donde 
una hipótesis puede de pronto ser modificada o destruida como inservible, o 
a la inversa, encontrar la afirmación de la misma y sobre ella seguir constru-
yendo».

 Y pone un ejemplo:
«Por mucho tiempo se supuso que la vitamina C curaba la gripe, y en la 

actualidad sabemos que cuando vitaminas hidrosolubles del tipo de la C son 
ingeridas en grandes cantidades, que es como la recetaban antiguamente, son 
excretadas de la misma forma que son ingeridas, si no son requeridas por el 
organismo. De allí que tenemos que reconocer que el ácido ascórbico (vitami-
na C) no es la cura para la gripe, pero puede considerarse que es un material 
requerido por el organismo para presentar un estado saludable cuando es in-
gerido en condiciones adecuadas», afirmó y expuso además:

Que como el ácido ascórbico hay otras vitaminas que el organismo requiere 
para estar en condiciones óptimas para resistir los embates del medio ambiente, 
pero que en ninguna forma son curativos.

Sumergida en el mundo de la investigación estudió cuatro años en el CIEA 
para obtener su maestría en «Ciencias con especialidad en Bioquímica» y tres 
años más, en la Universidad Nacional Autónoma de México en donde se doctoró 
en «Bioquímica de Plantas», área en la que actualmente trabaja.

El objetivo de nuestra entrevista no es nada más presentar a una mujer ori-
ginaria de Culiacán, deseosa de enriquecerse con conocimientos que no lleguen 
al medio de donde salió. Si no de observar que precisamente esa motivación 
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que llevó de su tierra natal a la urbe metropolitana quiso adentrarse en el co-
nocimiento de los productos agrícolas.

—Sabemos que tu tesis para obtener la maestría en el CIEA versó sobre 
proteínas ¿tuviste logros concretos en esta investigación?

—«Si los obtuve. Estudié la relación estructura—función de macromolé-
culas (por ejemplo proteínas). Esto resulta interesante ya que en los humanos 
una buena proporción de nuestro organismo está formada por una proteína 
llamada COLAGENA, la cual dependiendo del micromedio ambiente en el que 
se encuentra adopta diferente forma estructural y esto hace que tenga diferente 
función, como es el caso de la piel donde la colágeno se encuentra arreglada en 
fibras longitudinales, lo cual le da resistencia a la elasticidad de la piel, mientras 
que, en el ojo se encuentra arreglada en tal forma que permite la visibilidad 
(la misma colágena). Esto sonaría contradictorio —explica—, sin embargo la 
colágeno adopta una estructura determinada dependiendo en la región en la 
que se encuentra debido a las diferentes composiciones químicas del medio, y 
a esta diferente estructura que adopta puede tener diferente función aun siendo 
la misma molécula», y agrega: «este es una de las maravillas de la naturaleza, 
ante las cuales se sorprende cada día, en mayor grado el científico por estar más 
expuesto a este tipo de descubrimientos».

Enseguida aclara que la colágena motivo de su ejemplo nada tiene que ver, 
sino en el nombre de un producto de belleza que pretende ser milagroso adop-
tando como en muchos casos sin ninguna ética nombres que confunden a los 
usuarios, en el presente «el colágeno», que nada tendría que ver con la impor-
tancia proteína estructural, ya que de ser así, ella lo explica:

«No sería absorbible por piel, que es el método de aplicación de las cremas, 
y por lo tanto, no tendría mayor beneficio», afirmación categórica.

Ya en su doctorado, empieza Irma Ofelia a percibir logros que pudieran ser 
enfocados específicamente hacia la resolución de problemas que afectan a su 
región natal. Pensó, expresado por ella misma, no solamente en obtener una 
producción más óptima de determinados cultivares, y que a la zaga el beneficio 
resultará secretario, sino con la noble finalidad de abatir el mundo, fantasma 
que amenaza cada día en mayor proporción todos los pueblos.

—En concreto ¿en qué se basó tu última investigación para obtener el doc-
torado en la UNAM?
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—«Para que germine un grano se requiere que la reserva alimenticia del 
grano sea procesada dentro del mismo, para suplir al embrión de energía para 
su crecimiento y desarrollo, de esa manera emerja la plántula de la tierra y 
continúe su crecimiento normal. Dentro de las substancias que disparan el 
procesamiento de estos nutrimentos se encuentra el ácido giberético que es 
un fito (del griego phytos, planta), regulador natural sintetizado por la misma 
semilla para estimular la capa de aleurona, tejido presente en el endospermo 
de cereales y el cual sintetiza hidrolazas, como respuesta al estimulo de la fito 
hormona antes mencionada (ácido giberético), y estas hidrolasas secretadas 
al endospermo son las que hidrolizan a su vez al almidón para convertirlo en 
moléculas de tamaño adecuado que puedan ser absorbibles por el embrión para 
ayudarlo a su crecimiento», luego comenta «así de complicado pero que en re-
sumen es el procedimiento para lograr que un grano (el de trigo por ejemplo) 
pueda lograr una germinación óptima».

Sobre este tema, nos explica, estuvo enfocado el trabajo experimental que 
realizó durante los dos últimos años, cuyos estudios fueron conducentes a esta-
blecer el mecanismo molecular por medio del cual el «ácido giberélico» es capaz 
de inducir la formación de hidrolasas en capa de aleurona de trigo (como antes 
fue mencionado, paso indispensable para que pueda desarrollarse el embrión). 
Basados en sus interesantes conocimientos que acaba de exponernos en la forma 
más accesible dentro de la complejidad técnica de esta ciencia, nos permitimos 
preguntarle: ¿Cuál sería la aplicación de estudios de este tipo?, y reafirma sus 
palabras primarias:

—«En la actualidad más del 60% del grano almacenado en el mundo se 
pierde, por malas condiciones de almacenamiento ya que se desconocen los 
parámetros bioquímicos que deben ser controlados para que resista las dife-
rentes condiciones ambientales a las que son sometidos», y con esa sencillez y 
esa capacidad para entender las limitaciones que en un elevado porcentaje se 
encuentra entre los científicos, Irma Ofelia puntualiza:

—«No quiere decir que lo que hemos hecho hasta ahora sea la solución al 
problema que representa las pérdidas enormes de grano que tanto merman la 
disponibilidad de alimentos en el mundo, pero si es un granito de arena, una 
contribución a resolver el hambre no en función a mayor producción, sino a 
mejor y mayor conservación, de los recursos existentes». Y lo explica: «No es 
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que sea poca la producción de cereales lo que pasa es que un buen por ciento 
se pierde durante la época de almacenamiento, y luego los pueblos tienen que 
recurrir a importaciones y por consecuencia a la escasez-encarecimiento de esos 
productos básicos y finalmente la sombra amenazante en la que todos estamos 
involucrados: el hambre».

Irma Ofelia no se quedó en los umbrales del doctorado, quiere ir más allá 
y lo va a hacer, como todo lo que se ha propuesto ahora. Ha luchado sola, por 
propia convicción y sus alas la llevarán ahora a una nueva experiencia: «Me 
acaba de becar el Instituto Nacional de la Salud de Estados Unidos para conti-
nuar mis estudios en cereales. Durante dos años más me dedicaré al estudio de 
los mecanismos que controlan la germinación en grano del cereal, tales como, 
cebada, trigo y maíz, que son de gran importancia en la alimentación humana».

4 octubre 1978
David Werner, un Misionero del Siglo XX en la Sierra de Ajoya
Curó donde nunca nadie había curado 
y llevó la esperanza a una pobre región

Este reportaje pretende recoger una experiencia de personas dedicadas a 
lograr la salud y el bienestar de una comunidad campesina con sus valiosos 
logros que bien podrían servir de emulación, resaltando que en sus activi-
dades jamás han utilizado el tan perjudicial paternalismo que menoscaba 
la dignidad individual.

Ajoya.- Llegamos a este lugar por un escarpado camino en el que siempre 
tuvimos frente a nosotros la impresionante cordillera de la Sierra Madre Occi-
dental. Con el cerro de los Frayles como centinelas de nuestro avanzar, hicimos 
un recorrido de 24 kilómetros que distan de San Ignacio a nuestro destino, 
bordeado este de singular vegetación, mitad tropical y mitad desértico, con 
sus enormes anonas que parecían venir a nuestro encuentro en una amistosa 
bienvenida. Y allí, a la vuelta de una curva cerrada, cuando menos lo esperá-
bamos y el calor se dejaba sentir fuerte, se presentó con su rótulo y su tanque 
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del agua (del que luego nos enteramos que es un simple objeto decorativo), el 
poblado de Ajoya.

Nos sorprendió que la primera vista fuera un cerro de mesas y sillas aún a 
medio recoger, y botes de cerveza regados a diestra y siniestra, de lo que luego 
tuvimos explicación: «acaba de pasar la fiesta patronal, el Día de San Jerónimo», 
nos dijeron.

Nuestro objetivo era otro: «La Clínica de Ajoya». Quisiéramos poderlo es-
cribir con caracteres incandescentes porque su luz irradia desde el momento 
mismo en que traspone usted el umbral. Allí hay algo de lo mucho que les 
falta a las sofisticadas clínicas y hospitales de nuestra capital: amor, ternura, 
comprensión. No se cura la enfermedad por la enfermedad, sino por el ori-
gen de la misma. No se le dice a una madre: «cómprese esta medicina y dele a 
su hijo una sobrealimentación a base de leche, carne, frutas y verduras», por-
que el practicante sabe de sobra que aunque haga estas atinadas recomenda-
ciones, la madre jamás podrá seguirlas, ya que carece hasta de lo más indis-
pensable.

Pero, ¿cómo es posible que en un lugar recóndito del Estado de Sinaloa exista 
una institución tan singular, cuando los humanos siempre buscamos un pretexto 
para obstaculizar a los hombres de bien? Por ese motivo, en principio, nos senti-
mos tentados a no hablar de la «Clínica de Ajoya», sin embargo, recapacitamos 
y pensamos que sí puede existir una conciencia clara y una aceptación plena 
de que hay gentes de buena voluntad que no solamente verán con buenos ojos 
esta obra, sino que les servirá de ejemplo misionero.

David Werner, henos aquí, ante el hombre que con su libro «Donde no 
hay Doctor», nos motivó a viajar a Ajoya. Pero no seríamos lo suficientemente 
honestos si dejáramos de mencionar que fue el Ing. David Hernández Luna 
quien nos hizo la invitación a conocerle.

«No hable de mí. Yo solamente tuve tres años de trabajo en este lugar y ahora 
soy un simple asesor y vengo únicamente cuando es necesario. Si va a escribir 
algo, que sea de la obra y de los muchachos de la comunidad» —nos recomienda 
y comenzamos a identificarnos con su bondad y grande disposición al servicio 
de sus semejantes—. Es David Werner, fundador de la Clínica quien así se ex-
presa, al cruzar con nosotros las palabras de presentación.
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Providencialmente lo encontramos en Ajoya, según nos informa en el pueblo 
y él nos lo acaba de confirmar.

He aquí su historia: Llegó un día del año de 1964, a lomo de mula a ese lugar. 
El, nos lo comentará mejor.

«Vine como biólogo (se graduó en esta ciencia en Australia) para conocer 
la ecología del lugar y escogí éste como lo hubiera hecho con cualquier otro». 
Y mientras David habla, nosotros meditamos ¡qué grande azar lo llevó a ese 
poblado en donde su presencia ha sido determinante, tanto para él, como para 
los pobladores. El descubrió su espíritu misionero, ellos, los ajoyences, su gran 
calidad de servicio.

Nuestro entrevistado continúo, no sin antes volver a repetir:
«Mencione de preferencia la obra, porque en realidad si me quedé por aquí 

fue meramente circunstancial. Se me hizo noche, pedí asilo en una casa y me 
lo dieron. Solamente tenían dos cobijas y eran siete de familia, y me dieron una 
de ellas. Hacía un frío terrible y como a las dos de la mañana algo me despertó 
y me di cuenta que me habían prendido una fogata y padres e hijos trataban 
de mitigar el prendido una fogata y padres e hijos trataban de mitigar el frío 
alrededor de ella. ¡Qué grandeza de corazón! Me invitaron a dormir y me dieron 
la mejor cama y la mejor cobija. No tenían gran cosa que comer y me sentaron 
a su mesa. Si ellos me dieron de lo que tenían, yo tenía un compromiso: darles 
algo de lo poco que yo sabía».

Así, con esa sencillez del que sabe recibir, para dar mejor, expone David 
Werner sus motivos, de ninguna manera sentimentales, por el contrario, hon-
damente sociales y humanísticos, que lo detuvieron en su peregrinar.

Se quedó, como ya lo dijo al principio, tres años en Ajoya. Fundó la Clínica, 
entre tanto pintaba pájaros y árboles, que esa fue su intención al viajar allá. 
Luego, las pinturas a tinta china tuvieron ya no sólo la finalidad de dejar brotar 
su espíritu artístico y sus conocimientos ecológicos, sino recaudar fondos, con 
su venta, para la instalación y funcionamiento de la clínica.

—¿Porqué pensó primero que en ninguna otra cosa, en establecer una Clí-
nica?, le preguntamos, pensando en una escuela, o en la falta de agua potable, 
o de luz (actualmente tienen luz eléctrica, no así, como ya queda dicho, agua, 
el tanque está vacío). He aquí su respuesta:
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—«Ese día, cuando desperté por la mañana me di cuenta que uno de los 
niños rengueaba, y que aún así se fue al maizal a trabajar. Y como ese caso, 
muchos otros en los que se utilizaba, la medicina antigua y la moderna en una 
forma inadecuada, lo mismo que en condiciones antihigiénicas se practicaba 
lo que se llama “levantar la mollera”. Platiqué con las gentes, les hablé de la des-
hidratación utilizando sus propias expresiones. Les dije: “en efecto, tiene caída 
la mollera, pero es por falta de agua”. Enseguida, les sugerí: “preparen un suero 
con una cucharada de azúcar y otra de sal y échenlo en medio litro de agua y 
dénselo al niño hasta que se ponga bien”».

Y como las anteriores recomendaciones, David Werner empezó a ejercer 
sin título, una labor que podríamos llamar de medicina preventiva o primeros 
auxilios. Para comprender la magnitud de su voz convertida en exhortación, 
en un lugar lejano, a donde los médicos jamás han llegado hasta ahora, porque 
se salpicaría de todo su LTD y su blanca bata, nada más tuvimos que cruzar la 
calle y contemplar el agrado que les causó nuestra conversación con David. 
Cada quien tiene lo que se merece, pensamos que el biólogo Werner por su 
trayectoria y sus conocimientos amplios en la medicina, entendida ésta como 
la búsqueda de la salud y el bienestar de la humanidad, bien podría recibir, con 
todos los honores, su grado académico en esta materia.

Volvimos a la Clínica y se nos invitó a hacer un recorrido por la misma y a 
reconocer la forma en que trabaja.

En lo que se podría llamar la sala de espera, solamente existe una banca, 
de esas que regularmente encontramos en los parques. Al fondo una figura de 
pájaro de grandes dimensiones alegra la pared en policromía de colores. Las 
demás paredes están tapizadas de cartulinas con una serie de recomendaciones 
como éstas: Esta señora tomó sal yodatada y esta no, viéndose a una de ellas (la 
que no tomó sal yodatada) con bocio, y la otra, con su cuello completamente 
normal. En otra de las cartulinas se dan a conocer la forma y tamaño natural 
de los parásitos intestinales, en otra más, de origen africano, una madre que 
amamanta a su hijo y abajo una leyenda que reza así: Su hijo crecerá más salu-
dable y con mayores defensas si usted lo amamanta durante los primeros cinco 
meses de su vida. Y así, por el estilo, existen decenas de estos carteles educativos 
acerca de la salud. Nos llama la atención uno de ellos: «La Clínica de Ajoya sirve 
con gusto a todos los que necesitan atención médica, incluyendo a los que no 
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pueden pagar. Pero si no puede pagar con dinero agradecemos a usted o algún 
familiar, pague su consulta con trabajo».

Preguntamos a Martín, el coordinador de la comunidad y como quien dice 
el jefe de la clínica (aunque nos acaban de explicar que allí no hay jefes), acerca 
de ese pago en trabajo:

—«Para el sostenimiento de nuestra Clínica contamos con una granja de 
pollos y un chiquero, además de una bodega para maíz. Esto es propiedad de la 
comunidad y para beneficio de la misma, así que todos estamos interesados en 
que progrese. Si alguien no puede pagar en dinero, entonces, se le pide que de 
su trabajo. Aquí, siempre hay mucho que hacer. Todos tenemos una ocupación 
determinada. Por ejemplo, ahorita hay 3 pacientes internados» y nos conducen 
a los cuartos del «hospital»: un portal en cuyo fondo se divisan dos catres uno 
en el que reposa un hombre enyesado de una pierna, en el otro está un niño 
cuyo rostro se quemó con pólvora, precisamente jugando con los cohetes de 
la fiesta de San Jerónimo. En otro cuarto, el que destina a los enfermos infec-
ciosos, está un niño de pecho con tétanos. David nos acaba de afirmar: «Se va 
a salvar, porque a un lado de él, está su madre que lo amamanta por medio de 
una sonda nosgástrica, y además se la ha recomendado penicilina y antitoxina, 
para controlar las convulsiones».

David Werner añade: «Todo lo que estamos buscando hacer, es obtener el 
máximo provecho a un mínimo costo, para el mayor beneficio de la comunidad».

Continuamos nuestro recorrido y llegamos al laboratorio dental, en donde se 
nos «escapa» una pregunta que por prudencia nos habíamos guardado de hacer:

—David ¿en qué forma se capacitaron los muchachos para dar esta clase 
de servicios, que van desde enyesar a un quebrado, atender una enfermedad 
de suyo mortal como el tétanos, de saber atender una quemadura de segundo 
grado como la que presentó el niño, y hasta de tapar y sacar muelas y elaborar 
placas, tomar y saber interpretar una radiografía, realizar estudios de laboratorio 
de análisis clínicos?

—«Se fueron capacitando poco a poquito. En los primeros tres años venían 
médicos amigos míos interesados en la obra y hasta operaban sin costo algu-
no. Llegaron a hacer intervenciones quirúrgicas de cirugía mayor y también 
de cirugía reconstructiva lo que hicieron en el Hospital Civil de Culiacán, no 
cobraban, insisto, pero hubo algunos médicos a quienes no pareció lo anterior 
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y se quejaron ante Salubridad para que no permitiera que médicos extranje-
ros vinieran a dar un servicio que después ya nadie le dio. En la última vez se 
quedaron como unas ochenta personas, en su mayoría niños de los que llaman 
“tencuachis” (labio leporino) a quienes iban a reconstruir, y allí andan todavía 
igual. Pero esto, le suplico que si escribe de esta obra la mencione como tal, 
sin menoscabo de que puedan establecerse muchas más para el servicio de las 
gentes. Cualquier grupo de personas que se proponga lo puede hacer, todo es 
cuestión de organizarse».

—¿Todos los que pertenecen a la comunidad de la Clínica practican la me-
dicina?, volvemos a la carga, y el biólogo Werner, a quien acabamos de advertir 
una artritis avanzada, cuando trato de autografiarnos juego de litografías que 
están a la venta en la clínica, responde:

—«El trabajo está dividido, unos son mecánicos dentales, dentistas prácticos, 
Rosa es laboratorista, en fin, aquí se practica la ecomedicina, y en ella intervie-
nen alrededor de veinticinco gentes, incluyendo los promotores».

—¿Qué labor desarrollan los promotores?
—«Además de la clínica tenemos puestos de salud en la sierra. Allá vamos 

con esos brazos largos que son los promotores y cuando no pueden ellos resolver 
un problema, se traen al enfermo en las ambulancias «mulas» aquí, y cuando 
tampoco aquí nos sentimos capacitados para atenderlo, entonces lo llevamos a 
Mazatlán o Culiacán, según sea el caso».

—¿Y eso de ambulancias «mulas»?
—«La Clínica posee recuas de mulas para dar servicio de transporte a los 

enfermos y familiares».
—¿Cuáles son los logros que usted advierte después de catorce años de es-

tablecida la Clínica?
—«Cuando llegué a Ajoya la mayor incidencia de muertes era la tuberculosis, 

la deshidratación, el tétanos y la parasitosis intestinal. Ahora, la tuberculosis 
ha desaparecido por completo, la deshidratación descendió de un 34 a un 5% 
de mortandad. Los servicios no se han concretado a recomendar medicinas y 
métodos hidratantes, sino que hemos buscado la manera de que el pueblo se 
alimente mejor. Vimos que como desde el génesis el hombre continuaba siendo 
el lobo del hombre. A un pobre campesino, el propietario mayor, lo explotaba 
prestándole un kilo de maíz para siembra contra dos y medio que le recogía 
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en la cosecha. Optamos por crear un banco cooperativo de maíz y prestar con 
módica retribución, siempre a beneficio de la clínica, es decir de ellos mismos, 
este maíz. Pasaba esto: cuando el campesino no estaba en posibilidades, por su 
escasa cosecha, de retribuir la cantidad exigida de maíz, entonces el prestamista 
le recogía el puerco, las gallinas o la vaquita, y esto redundaba en una disminu-
ción de sus bienes de consumo. En consecuencia, se alimentaba cada día más 
mal ellos y sus descendientes».

—¿Cuántos puestos de salud tienen establecidos?
—«Son dieciséis, en Pueblo Viejo, Jacuistita, Los Amole (zona El Caballo de 

Arriba), Guijiapa, El Limón de los Castañedas, Chilar, El Sauz, en el Estado de 
Sinaloa y otros en Durango, en la misma sierra: son comunidades que ya saben 
todo lo necesario en primeros auxilios, porque como nosotros somos pocos, 
no podemos cubrir zona tan amplia y así ellos mismos se atienden. Hay una 
cosa muy importante: el promotor gana poco, ya que se cobra $10 por consulta. 
El mismo vende la medicina, el costo y esto lo hacemos para que no tenga la 
tentación de recibir porcentaje por las mismas medicinas y recomendar algo 
que no sea necesario».

Al escuchar la anterior exposición de hechos de labios de David Warner, 
recordamos que son muchos los médicos que han establecido sus propias farma-
cias, y aunque no nos atreveríamos a asegurar que lo hagan con fines de lucro, 
sí consideramos que aquello, lo de Ajoya, es otra cosa, la búsqueda de la salud 
y del bienestar común, el verdadero amarse los unos a los otros.

«La cuota de consulta es baja —sigue hablando David—, y buscamos que 
se curen con el mínimo precio. Antiguamente había vendedores ambulantes y 
tiendas que un litro de suero que no lo precisaba el enfermo, se los recomenda-
ban nada más para llegarles a cobrar hasta $300. Ahora, hemos realizado una 
campaña con los “tiendistas”, para que expendan las medicinas que no tienen 
riesgo. Nos han atendido, es una labor dura de convencimiento, y precisamente 
porque han entendido que los antibióticos, por ejemplo si no se indican en forma 
correcta suelen tener consecuencias peligrosas, e inclusive ser causa de muerte, 
los han dejado de vender, han entendido que la Clínica no trata de explotarlos, 
sino que es de la comunidad».

—¿Cuentan con permiso para el funcionamiento de esta clínica, o hay algún 
médico responsable para su autorización?
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—«Tenemos la autorización del pueblo. El pueblo lo requiere. No le hacemos 
mal a nadie. Aquí cada día hay mayor confianza en los muchachos y ellos cada 
día se preparan mejor. Uno de los nuestros irá a estudiar la carrera de medicina. 
Ya antes estuvo en San Francisco por una temporada».

Entre tanto lo escuchamos, no podemos menos que reflexionar en sus pala-
bras. Un hombre, un solo hombre, que vio tierra fértil para abonar en ella, no 
solamente ha logrado una siembra prodigiosa, como es la salud, sino que ha 
despertado en un pueblo el afán de superación. Muchachos que ya no solamente 
labran la tierra con gusto para hacerle producir en beneficio común, sino que 
estudian, se preparan, para volver a su pueblo a brindar servicio.

—«Pienso graduarme de médico, afirma David, para que la Clínica esté cada 
día mejor capacitada para un mayor servicio».

Caminamos un poco en compañía de David Werner, Rosa, Martín, Rober-
to y David y ya en la «granja», a través de un pedazo de tierra que les donó la 
comunidad, en el que las milpas no logran cubrir por completo tres construc-
ciones modestas, una para pollos, otra para puercos, y la tercera para embo-
degar el maíz. Llegamos hasta la orilla del terreno. Abajo, el río Piaxtla, lue-
go una meseta que se extiende hacia los costados en forma interminable y al 
fondo, pero no muy al fondo, la impresionante sierra. «Hasta aquel lugar —y 
nos señalan un punto determinado de la sierra— llegará el camino que se está 
construyendo aquí al lado, el pueblo se llama Bordontita, que está como a 22 
kilómetros, y entonces también nosotros iremos allá con nuestro puesto de 
salud».

De vuelta a la clínica, nos faltaba por ver que poseen un autoclave, llevan 
tarjetero de enfermos, y las madres de familia, a su vez, conservan la historia 
clínica de sus niños, en el que, como parte sobresaliente, se encuentra el control 
del peso del niño desde que nace hasta los 5 años: «Es algo determinante para 
su salud posterior», explica David. También tienen una mesa de exploración, 
obsequio del Dr. Ezequiel Hernández Reynaga. El equipo, por lo general, ha 
sido obsequiado por diferentes personas simpatizadoras de la obra: «Por eso 
verá que a veces tenemos problemas, porque como todo es usado…», nos va 
haciendo el mismo biólogo Werner.

—Nos acaba de mencionar que mañana saldrá a la ciudad de México ¿es 
algo relacionado con la clínica?
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—«Así es, voy invitado por la Secretaría de Educación Pública y por DIF, que 
tuvieron conocimiento del libro “Donde no hay Doctor” y me han llamado para 
platicar. Ya he ido anteriormente con las mismas personas y están estudiando 
esta obra. Me han mencionado que desean utilizarla como modelo para un 
programa nacional que de hecho ya existía en un estudio, pero que no había 
tenido aplicación, precisamente por ese paternalismo nocivo que se le imprime 
a las obras gobiernistas. Ellos tenían la teoría y ahora se han encontrado con 
una realidad. Yo pienso —añade David— que lo de la SEP es porque el maestro 
puede hacer “un montón” para beneficiar a la comunidad. Parece ser que quieren 
incorporar a los estudios normalistas el estudio de mi libro, en el que he tratado 
de recoger el lenguaje común de las genes y orientarlo hacia el bienestar, hacien-
do una mezcla de lo bueno que pueda tener la medicina antigua y la moderna. 
La idea de Secretaría de Educación es introducir curso de medicina preventiva 
y curativa básica a nivel escuela secundaria, yo lo veo importantísimo: quebrar 
el monopolio de la profesión médica, porque la mayoría de los médicos, por no 
afirmar que la generalidad, en lugar de ayudar a la gente se guardan todo para sí 
mismos, e inclusive crean leyes para evitar que se difundan los conocimientos 
médicos entre los legos».

Las interesantes opiniones de David Werner desembocan en esta conclusión: 
«Sin embargo, hicimos un estudio en Mazatlán en el entrenamiento y confir-
mamos que las farmacias venden casi el 80% de los medicamentos sin receta 
médica, inclusive aquellos que los laboratorios indican: su venta requiere receta 
médica. Esto sucede a pesar de los médicos. La profesión médica no quiere que 
la gente alcance esta información, pero la gente, sin información compra medi-
cinas y se autoreceta incorrectamente. ¿No sería mejor que la humanidad tuviera 
conocimientos básicos de medicina?» se pregunta y deja la misma en el aire.

Para determinar esta conversación dominical. David Werner se refiere a sus 
ausencias cada vez más prolongadas de Ajoya. Hace poco fui invitado a Londres. 
Antes de esto escribí a la Organización Mundial de la Salud en Ginebra y envié 
el libro. Ahora, en Inglaterra, nos invitaron a participar en el Programa de 1979 
que está dedicado al niño. Se llama «Niño a Niño». Es decir —manifiesta—, 
que el niño participe en la enseñanza, en su caso, sobre las medidas para evi-
tar la deshidratación y para el efecto, cada lugar enviará su modelo didáctico. 
Los niños de Ajoya están elaborando con corcholatas y latas desocupadas de 
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jugos y de cerveza, así como con bules, que simulan muñecos, el proceso de 
la deshidratación y rehidratación. La corcholatas, son las medidas para la sal 
y el azúcar, las latas para el agua y los bules presentan la salida del agua para 
ojos, boca ano, vejiga, que es la sintomatología de la deshidratación cuando ya 
el niño llora y no hay lágrimas, etc. Así, en forma sencilla se le explica al niño, 
y éste a su vez, con cartulinas y estos objetos lo repite a sus compañeros en el 
aula o a sus hermanos más chicos. Esta campaña «Niño a Niño», de los OMS, 
será mundial, y como digo, nosotros participaremos».

 «En mi viaje a México (ahora refiere su relación con el Dr. Biro, quien inició 
el Plan A-36 de los estudios de medicina en nuestro país, en los que el estudiante 
entra en contacto con la comunidad desde el primer día de su carrera), veré al 
Dr. Biro. El ha tenido muy buenas experiencias en las comunidades. Yo le veo 
un adelanto enorme sobre la escuela convencional medicina porque los estu-
diantes salían desde el primer día a las comunidades más pobres, se formaron 
sus experiencias, Martín participó en estos trabajos —y señala al coordinador 
de la clínica de Ajoya—, no sólo de medicina, sino de la estructura, la psicología, 
las relaciones humanas, los problemas que existen. Esto tiene un potencial muy 
grande, pero todo depende del estilo como lo hagan.

Para finalizar David Werner puntualiza:
«Nosotros tenemos la política humana. Criticamos mucho la política que 

existe donde hay explotación. No me identifico con ningún sistema político ni 
capitalista y critico también a los países socialistas por su sistema de control 
central de las comunidades. Creo que la verdadera solución a la desigualdad 
existente es ayudar y apoyar el nivel de la comunidad, ayudar a su superación, 
pero no manipularla. El hombre es digno de su libertad. El programa debe ser 
de enseñanza, no concientización, para estudiar la realidad del ambiente que 
viven y los factores que aumentan su salud y bienestar y los que lo oprimen, y 
que vayan reconociendo su vida cotidiana para que logren el cambio. Que se 
establezcan prioridades», y termina.

—«El maestro rural tiene aquí un campo enorme, pero el maestro, cons-
ciente, el que ame a su pueblo, él, con los conocimientos básicos de medicina 
preventiva y curativa que todo indica recomendará la Secretaría de Educación 
Pública, es una gran esperanza para esas regiones».

—¿Cómo esta de Ajoya? preguntamos.
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Y Werner, el hombre de cuarenta años, con catorce años de misionero de la 
salud, responde con esa sencillez edificante:

«Sí, como este pueblo de Ajoya».
A tres horas de distancia, primero por carretera hasta San Ignacio y luego 

por un camino rural, sinuoso y escarpado, se llega a Ajoya, un pueblo, al que 
le hemos pedido prestado este retazo de su historia, que comenzó a escribir un 
biólogo humanitario, hace catorce años.

• Los niños de Ajoya están preparados para participar en la campaña 
de la Organización Mundial de la Salud «Niño a Niño» que se desa-
rrollará en 1979. 

• Una granja porcina, otra de pollos y un banco cooperativo de maíz, 
permiten el sostenimiento de La Clínica de Ajoya, fundada por el bió-
logo David Werner, autor del libro que ya llegó a manos de la OMS: 
«Donde no hay doctor».

• La Clínica de Ajoya, una institución que atienden practicantes y pro-
motores de salud, es un ejemplo de seguir en las comunidades campe-
sinas y ¡porque no!, también en las urbanas. Allí, la consulta se paga 
con una cuota simbólica $10.

5 octubre 1978
Al rescate de la sierra por medio de los caminos
La SAHOP construye el tramo de Ajoya a Bordontita de 22 kms.

Hablar de caminos sería un término muy amplio que nos permitiría expresar 
muchas cosas, por ejemplo si nos refiriéramos a los que conducen a un fin de-
terminado diríamos: «no me puedo desviar de este camino», cuando fuéramos 
al encuentro de alguien, nuestra expresión sería: «me iré por este camino», o 
cuando quisiéramos señalar una cosa determinada seríamos categóricos: «éste 
es el camino».

Pues precisamente de este que es el camino, o uno de los caminos, es del que 
trataremos de dar una fisonomía, desde el momento mismo en que se planea 
comunicar un lugar con otro. Ese camino es el camino del progreso.
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La idea empieza a tomar forma cuando se inician los trabajos de trazo, di-
ciéndonos por donde debe pasar, a qué comunidades tocar, qué ríos cruzar y 
cuáles cerros rodear.

En este momento los topógrafos entran en funciones. Hacen la localización 
exacta y calculas las curvas, subidas y bajadas y volúmenes que hay que mover 
para que quede la ora convertida en una realidad: «UN CAMINO RURAL».

Para conocer en forma sucinta, las técnicas, y los sistemas constructivos de 
este tipo de caminos, así como los beneficios sociales que implican, durante 
nuestro viaje San Ignacio—Ajoya, tuvimos oportunidad de ver una longitud de 
24 kilómetros de camino rural terminado desde 1975, en buenas condiciones 
de trabajo, y uno más llegará hasta Borbontita, partiendo de Ajoya, con un 
desarrollo de 22 kilómetros más.

Establecimos así la comparación objetiva. Un camino terminado y otro en 
proceso de construcción. Con la asesoría del Ing. Álvaro de la Rocha residente 
de obra de la SAHOP del municipio de San Ignacio, así como del constructor 
del mismo Ing. David Hernández Luna conocimos la importancia social de 
un camino rural hacia la sierra, en donde el ruido de los milenarios tractores 
despierta de su sueño centenario a los habitantes de esas regiones.

«Lo primero es desmontar la brecha por donde corre el trazo del camino e 
inmediatamente después entran los tractores cuya misión es cortar los cerros y 
terraplenar las barrancas de manera de obtener la “cama de camino”», menciona 
el Ing. Hernández a medida que recorremos a pie a la que será la nueva ruta a 
Bordontita, y nos explica que a la «cama del camino» se le llama así por ser la 
estructura básica de apoyo a las obras que inmediatamente después se realizan, 
las cales en su mayor parte son hechas a mano por gente del lugar.

«Se contrata gente del lugar para la construcción de las obras a mano que le 
han de dar duración a este camino, para que el beneficio de la inversión federal 
recaía en todo lo posible en los habitantes del lugar», agrega el Ing. Hernández 
para enseguida mencionar los logros» de esta manera se alivian en gran parte 
sus carencias económicas, mientras el camino por sí mismo les va a proporcio-
nar la posibilidad de la superación al darles una comunicación segura durante 
todo el año».

—¿Cuáles son esas obras a mano que le dan duración al camino?
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—«Básicamente las cunetas y los vados, los cuales se construyen de concreto 
ciclópeo: éstos son muy importantes al permitir el paso del agua a través del 
camino sin que lo corte. Al llegar a los arroyos más grandes —continúa— se 
proyectan obras de mayor envergadura como son los puentes-vados que son 
básicamente puentes construidos de mampostería de piedra colocada en arcos 
de manera de que el agua permita el libre uso del camino con excepción de las 
grandes avenidas del arroyo, pero que al fin y al cabo no duran más que pocos 
minutos. No se hacen puentes formales —aclara— por la enorme inversión que 
esto representaría, y además porque estos caminos se considera que tienen un 
bajo nivel de tránsito (del orden de 100 vehículos por día)».

Entre tanto avanzamos para observar el movimiento de las máquinas, nos 
encontramos con que el terreno es un lomerío fuerte que por estar en época 
de lluvias se encuentra totalmente cubierto de enormes anonas, palo blanco, 
cedros, guamúchiles, pochotes y otros característicos del trópico sinaloense. Se 
interrumpe momentáneamente la charla, para que el Ing. Hernández se acerque 
a dar instrucciones al operador.

Al llegar al final de lo que se lleva construido nos damos cuenta de lo im-
penetrable y difícil que es el tránsito a pie o a lomo de bestia por esos lugares, 
pero voltear la vista hacia atrás y ver el camino recién construido, nos invade 
la sensación de la seguridad y la facilidad que la civilización nos proporciona.

—¿Terminadas las obras a mano ya queda terminado el camino? Pregunta-
mos a nuestro informante una vez que regresa al lugar en que nos quedamos 
en su espera, y presto nos atiende:

—«Únicamente falta determinar aquellos tramos en que el material no tiene 
la consistencia necesaria y en esos lugares se reviste con material adecuado 
traído de un lugar cercano que determina el residente de la obra».

—¿Cuánto vale un camino de éstos?
—«Dependiendo de la dureza del terreno por la que pasa el camino, cuesta 

entre 700 y 200 mil pesos el kilómetro».
—Usted seguramente, al iniciar este camino visitó la comunidad de Borbon-

tita, como antes la de Ajoya, el que tengo entendido, también le tocó construir 
¿Cuáles son los beneficios sociales más importantes que se obtienen con su 
integración hacia la civilización?
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—«Los resultados inmediatos es que un traslado que les tomaba muchas 
horas y el tiempo de lluvias era imposible, lo logran en unos cuantos minutos». 
Y añade, «fueron muchas las personas que murieron en Ajoya por ejemplo, por 
no poderles dar atención a tiempo».

Luego menciona los resultados mediatos:
—«Una vez hecho el camino se facilita la introducción de la luz eléctrica 

con sus consabidos beneficios, como son, agua potable y pequeñas industrias, 
y la construcción de escuelas y centros de salud. O sea —puntualiza—, llega “el 
camino al progreso”».

—Finalmente, preguntamos ¿a quién corresponde la conservación de estos 
caminos rurales?

—«Se encarga del mantenimiento “la Dirección de Conservación de la Se-
cretaría de Asentamientos Humanos y Obras Públicas”».

Terminada nuestra charla, al llegar a Ajoya todavía con el ruido de los trac-
tores siguiendo nuestros pasos, nos pusimos a reflexionar que pudimos arribar 
a ese lugar, y conocer la grandeza de un pueblo y de sus gentes, que plasmamos 
en nuestro artículo sobre David Werner, gracias a ese camino que es como una 
herida en la serranía, que lleva esperanza, formas de nueva vida: «un camino 
hacia el progreso».

• A lo lejos en la serranía, en un punto blanco que nos señala un vecino 
de Ajoya, se encuentra Bordontita, Municipio de San Ignacio. Una vez 
construidos los 22 kilómetros que distan del lugar, será un poblado 
más que se integre a la civilización.

12 octubre 1978
Ya hay recursos técnicos para «ver» el estómago por dentro
Al través del endoscopio se detectan tumores que pudieran ser malignos

«Cuando el cáncer gástrico se diagnostica en estado avanzado el paciente está 
condenado a muerte. Es necesario, por tanto, desarrollar y perfeccionar proce-
dimientos que hagan factible el diagnóstico temprano del padecimiento». Pre-
ocupado por el alto índice, 4% de los que se salvan logran vivir como máximo 
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cinco años, el Dr. Humberto Mena Beltrán, mayor médico cirujano graduado en 
la Escuela Médico Militar, con especialidad en gastroenterología, da respuesta a 
nuestra entrevista sobre «Cáncer Gástrico» y al mismo tiempo, hace un llamado:

«Un paciente con una lesión ulcerosa de estómago, debe aclararse y poner-
se énfasis para demostrar si esa lesión ulcerada puede ser o no un carcinoma 
(cáncer gástrico) porque una úlcera gástrica —explica— da una frecuencia apro-
ximada de uno por cada cien o más, de cáncer en esa úlcera. En consecuencia, 
una vez localizado el canceroma es recomendable operarlo cuando aún está en 
el estómago».

Luego señala que el cáncer gástrico tiene mayor incidencia en el hombre que 
en la mujer, añadiendo que las causas de la misma no han sido determinadas, 
pero, dice: «Las estadísticas así lo indican, por ejemplo, en los Estados Unidos 
de Norteamérica, entre tanto se presentan 9.5 casos por cien mil en hombres, 
en mujeres es de 4.7 por cien mil».

A continuación maneja las estadísticas que se tienen, en el Instituto Mexicano 
del Seguro Social en Culiacán en donde nuestro entrevistado presta sus servicios 
profesionales: «Aquí de septiembre de 1974 a septiembre de 1978, de 420 estu-
dios endoscópicos que han sido practicados, han resultado 27 casos de cáncer 
gástrico, de los cuales 19 corresponden al sexo masculino y 8 al femenino».

A nuestra llegada lo encontramos en su consultorio, en donde esperamos a 
que atienda sus dos últimos pacientes de esa tarde, y a la altura de los datos que 
nos ha proporcionado anteriormente nos invita a pasar a la sala de conferencias, 
en donde ilustra con diapositivas sus posteriores explicaciones.

Una vez instalados, vemos aparecer ante nuestros ojos un apartado que 
consta de una especie de regulador, sonda larga de color negro adicionada con 
válvulas y lentes microscópicos que permiten ver de lejos, al tamaño normal 
el interior del estómago. El Dr. Mena así nos lo expone ipso facto, en estos tér-
minos: «Ese aparato es un endoscopio que permite observar la lesión ulcerada, 
obtener fotografías y muestras de la misma para contar con elementos de juicio 
importantísimos».

—Cuando no se contaba con este aparato, que según usted nos acaba de 
informar, se inventó hace diez años, ¿qué método se utilizaba para llegar a ex-
plorar el estómago y obtener el diagnóstico de cáncer gástrico? preguntamos y 
nuestro entrevistado hace historia:
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—«La inquietud de los médicos por estudiar el estómago por dentro, data 
de hace muchos años. Inicialmente se hizo utilizando tubos rígidos que se lla-
maban gastroscopios rígidos —habla de prisa, con acusada agilidad mental y 
utilizando términos médicos que substituye por otros accesibles al profano en 
el mismo instante—, después apareció el “gastroscopio flexible” que tenía una 
parte rígida y una flexible. Posteriormente —prosigue— hubo un avance con 
el gastroscopio fabricado en Alemania, de Schiller, flexible, pero sin embargo, 
tenía muchas zonas ciegas. Fue hasta hace aproximadamente diez años —sinte-
tiza— que se inventó el actual endoscopio, que por su flexibilidad total, permite 
una observación total y la obtención de estos elementos valiosísimos, para la 
determinación final del carcinoma».

—¿Cómo trabaja el endoscopio? preguntamos y de inmediato tenemos la 
respuesta:

—Se introduce el tubo por la boca, pasando por el esófago y hasta el es-
tómago, para lo cual se utiliza antes anestesia local. Se enfoca debidamente, 
accionando los controles superiores que permiten la flexibilidad del tuvo en 
busca de la lesión y una vez localizada ésta se toman fotografías y muestras, 
estas últimas, dependiendo del carcinoma, varían de una hasta diez.

Enseguida señala que, para accionar el endoscopio es necesario, además de 
los estudios de medicina, un entrenamiento endoscópico que en nuestro país 
lo proporciona el Hospital General del Centro Médico Nacional.

Una vez escuchaba las anteriores explicaciones acerca del aparato que ha fa-
cilitado la detección temprana del cáncer gástrico, pedimos al Dr. Mena Beltrán 
nos especifique cuáles son elementos de juicio que se consiguen por medio del 
endoscopio, sintetizándolo así:

—«Obtenemos el cuadro clínico, la imagen radiológica, estado de reacción 
gástrica, citología exfoliativa (buscar células malignas) se observa la lesión ul-
cerada, se hace la endoscopia—biopsia y se comprueba si es o no un carcino-
ma, porque puede haber úlceras grandes pero benignas que son susceptibles al 
tratamiento médico. Todo depende —señala el distinguido galeno— el lugar 
donde esté y si se complica o no —y luego enfatiza— pero si es cáncer, necesita 
intervención quirúrgica inmediata».

Agrega a lo anterior que aun cuando se tenga mucha experiencia en los es-
tudios endoscópicos, habrá ocasiones en las que será difícil establecerse si una 



yo, mensajera 151

úlcera es maligna o benigna y, «en esos casos —menciona— será el patólogo al 
estudiar la pieza operatoria, quien lo determine».

Enseguida informa que en la actualidad puede fotografiarse el esófago, es-
tómago, duodeno, intestino delgado y el colon en su totalidad, así como tomar 
registros cinematográficos.

«Cada día el aparato digestivo tiene menos secretos para los médicos fami-
liarizados con estos avances de la tecnología y de la ciencia», afirma.

Vuelve luego a proporcionar cifras, asegurando que sólo en el 15% de los 
casos detectados el carcinoma permanece localizado en estómago al momento 
de la intervención. «Los japoneses —expone— están haciendo diagnósticos 
cuando la lesión no se ha salido del estómago, lo que permite conseguir un 90% 
de curación en cáncer temprano», mencionando a continuación que en ese país 
carcinoma tiene carácter de problema nacional por su gran cantidad de casos 
que son de 630 por cada cien mil habitantes y que eso explica que ellos hayan 
desarrollado sistemas muy interesantes como un aparato de gastroscopio, que 
previene a ser un endoscopio que lleva una cámara agregada en la parte superior 
con la que toman una gran cantidad de fotografías.

Preguntamos al Dr. Mena si entre los estudios realizados han detectado 
la causa de que el Japón tenga el más elevado índice de cáncer gástrico, y el 
estimable gastroenterólogo aunque manifiesta que no se ha determinado cien-
tíficamente bien pudiera ser:

«El hecho de que consumen muchos alimentos de granos duros, por ejemplo 
soya, arroz, y también pescado en abundancia ya que se ha visto que predispo-
nen, en cierta forma porque son productores ricos en nitritos».

—¿Qué se recomendaría a los pacientes para lograr el diagnóstico oportu-
no del cáncer gástrico?, inquirimos, con la finalidad de que nuestros lectores 
puedan tomar nota de la importancia que tiene la detección temprana de este 
carcinoma, a lo que nuestro entrevistado responde:

—«En primer término se precisa educar al público en el sentido de que a 
los primeros síntomas de males gástricos acuda a su chequeo, y en segundo 
término, un conocimiento y preparación del médico para establecer el diag-
nóstico. Al médico corresponderá —añade— realizar la endoscopia, también 
el llenado fibroendoscopia más biópsica dirigida, más citología por cepillado de 
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la lesión, que da el diagnóstico que permite salvar al paciente en más del 90% 
de los casos», expresa con énfasis.

Finalmente recalca que: «Sólo el 4% de nuestros pacientes que llegan cuando 
ya el carcinoma ha salido del estómago sobreviven de 4 a 5 años después de ha-
berse efectuado el diagnóstico y eso incluye —señala reflexivo— los que ya llegan 
a etapa tan avanzada que no pueden ni ser operados, de allí —recomienda— la 
importancia que tiene la detección temprana del cáncer gástrico».

Guarda el endoscopia en su estuche, tratándolo con sumo cuidado. «Es un 
aparato muy costoso y realmente es una gran cosa que podamos contar con 
él» —comenta cuando ya hemos llegado a la bodega de la institución—. Luego 
sonríe y dice: «Ahora usted sabe más cosas sobre el carcinoma que muchos 
médicos y ojalá que esto nos ayude para que el público colabore con nosotros, 
al leer su artículo».

• Mena Beltrán: hay que detectar a tiempo tumores del estómago que 
pudieran resultar malignos.

• El endoscopio, un gran avance de la tecnología para descubrir enfer-
medades del estómago.

17 octubre 1978
Son los campesinos los del mérito del Programa 
de Salud Pública de Ajoya
Werner dice: «Yo lo eché a andar; ahora ya no me necesita 
y eso es la meta porque nadie existe para siempre

«Mi opinión personal respecto a los doctores americanos que vienen a hacer 
cirugía un sábado en la tarde y el domingo se quedan para pasear por la pla-
ya o pescar, que viajan en avión propio y vivan en residencias en los Estados 
Unidos, no me parece adecuada, creo que no está bien que estén creando una 
dependencia. Eso es una imagen falsa de servicio».

Con estas palabras llega hasta nosotros David Werner, el biólogo —originario 
del vecino país—, humanista a quien llamamos en nuestro reportaje anterior 
«Misionero de la Salud del Siglo XX», por su gran labor al fundar la Clínica de 
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Ajoya, municipalidad de San Ignacio, y 16 puestos de salud en la sierra. Apro-
vechamos su visita a esta redacción para conocer su punto de vista respecto a 
las opiniones que nos han sido enviadas por nuestros lectores en relación con 
los cirujanos norteamericanos que estuvieron en esta capital invitados por él, 
y que luego fueron rechazados por la Secretaría de Salubridad y Asistencia.

—¿Porqué afirma usted que es una imagen falsa de serlo?, preguntamos al 
pintor y biólogo Werner (viste pantalón negro, tenis blancos, camisa de cuadros, 
luce barba cerrada y bigote. Es de regular estatura y su español es muy aceptable).

—«Ahora entiendo el porqué los rechazan. Hay muchos puntos de vista en 
todo esto pero yo pienso que ellos sirvan para hacer una labor de una tarde y 
luego se van viéndose héroes».

Hace una pausa y luego se dirige a las personas que lo acompañan para se-
ñalar con énfasis: «Yo tengo mucho respeto por este equipo de campesinos que 
están trabajando con su propia gente, sin laureles y sin nada. Las gentes con las 
que merecen artículos de estímulo».

Enseguida nos recuerda que cuando lo entrevistamos el pidió no habláramos 
de él, sino de la obra de los muchachos que son los motores de la misma —nos 
referimos a la Clínica de Ajoya.

—«En su artículo recogió usted la mística de la obra, pero no me gustó 
que puso énfasis en lo que hice y no en lo que está realizando el equipo de la 
clínica. Desde hace años yo no estoy prestando allí ningún servicio aparte de 
asesoría. Insisto —reafirma su posición— ellos, los campesinos de Ajoya están 
haciendo cosas muy importantes para mejorar la salud y condiciones de vidas 
económicas y sociales de su propia gente. Esa es una verdadera labor, la mía 
consiste solamente en visitas periódicas, así que le suplico escucharlos a ellos».

Al dirigirlos a Martín Reyes Mercado, el jefe de la clínica y a los otros inte-
grantes de la comunidad que prestan sus servicios en la misma, Miguel Ángel 
Manjarrez y Jesús Vega Castro, coinciden en secundar las palabras de Werner:

«En su tiempo, él fue quien nos guió para la fundación de nuestra clínica, 
pero hoy está completamente fuera del proyecto, David Werner pertenece a una 
parte de la historia muy importante del proyecto, pero como lo menciona, actual-
mente ya casi no está con nosotros», afirma Martín y luego agrega Miguel: «En 
un principio el nos impulsó y señaló la forma de trabajar, pero pasado el tiempo 
se fue y dejó en nuestras manos la total responsabilidad de la clínica. Nos ayuda 
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con sus consejos, pero somos nosotros quienes resolvemos diariamente todos los 
problemas de salud y económicos de la comunidad. El y otras gentes son personas 
de apoyo, a quienes nosotros tenemos un grande afecto y respeto», puntualizó.

Luego sigue expresando David Werner lo que considera sus errores «Re-
conozco que hice mal en tomar de más responsabilidad y haber creado en 
principio una cierta dependencia que en los últimos años he hecho la lucha 
por enmendar, retirándome lo más posible del programa para dejar la total 
responsabilidad al grupo».

Sus palabras siguientes son un verdadero mensaje para todos aquellos a 
quienes en un momento dado nos ciega la soberbia y nos repetimos o hasta los 
proclamamos a los cuatro vientos «yo lo hice»:

—«Si se ha logrado algo importante en este proyecto es mérito de los cam-
pesinos, y si ha de alegarse algún mérito para mí, en éste: el proyecto ya no me 
necesita y eso debe de ser la meta de cualquier persona que trabajo en el ramo 
de la salud o en cualquier otro que busque el bienestar de la comunidad —y 
luego sentencia— porque nadie existe para siempre».

El Misionero de la Salud, que mediante su orientación y trabajo transformó 
la mentalidad de los ajoyenses, llegó a Culiacán, procedente de Ajoya, rumbo a 
San Francisco, California. En esta vez, entre el grupo que lo acompaña al vecino 
país, lleva consigo a dos niños, a Miguel Ángel Sánchez, hijo del representante 
del Comisariado Ejidal de Huachimetas a quien lo curaron con anterioridad de 
tuberculosis en la espina dorsal y que viaja nuevamente para una operación de 
oído, así como a Roberto Reyes (de tres años de edad), para ue le sea realizada 
cirugía reconstructiva de labio leporino y paladar hendido, en forma totalmente 
gratuita. De esto nos enteramos a pregunta nuestra.

—¿Quién cubre los gastos de viaje, operación y hospitalización de estos 
niños? y Werner responde a la interrogante:

—«Nosotros ya teníamos el viaje, así que eso no ocasiona ningún gasto. 
Venimos de la ciudad de México, a donde como antes le platiqué, teníamos una 
cita con personas de la Secretaría de Educación Pública y el DIF, para ver los 
programas del Año Internacional del Niño, y de informar sobre las realidades 
de Ajoya que se ha pensado en tomarlas como ejemplo a seguir (por DIF), así 
como la inclusión de mi libro “Donde no hay doctor”, en los programas de 
estudios de secundaria».
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Hecho ese paréntesis que nos hace recordar que este viaje quedó consignado 
antes de su realización, no así los resultados obtenidos, que por la burocracia de 
nuestro México no hay todavía nada en firme, solamente una nueva invitación 
para que vuelvan a fines de este mes o principios de noviembre, en cuanto a 
programa del Año Internacional del Niño, y por lo que respecta al libro, entró 
con la comisión de investigación de estudios y estadística de la propia SEP, para 
decidir si se va a incorporar en los nuevos sistemas de educación.

Enseguida egresa al tema inicial, tras esta pausa que nos permite entender 
cada día mejor porqué en nuestro México hay solamente realidades a largo 
plazo, ese mañana tan exacerbado en nuestra burocracia.

—«La operación se les hará en el Hospital Infantil de San Francisco sin 
costo alguno para ellos, ni en cuanto a medicinas. Estos son trámites que ha 
logrado el grupo de parte al conducirnos y en todo caso, el gasto que se hace en 
alimentos durante el viaje, pero eso ¡qué vale! Comparado con la salud que van 
a obtener». —Comenta para darnos una vez más la gran enseñanza de los debe-
res que tenemos para con nuestros semejantes, deberes ineludibles de servicio.

Martín, el jefe de la clínica, menciona: «Yo solamente voy a ayudarlo con los 
niños hasta Mexicali y de allí me regreso a la clínica que tenemos en Huachi-
metas en la sierra de Durango».

Ya antes hemos encontrado que la clínica de Ajoya y los puestos de salud 
que han fundado en la sierra de San Ignacio y poblados enclavados allí mismo, 
que pertenecen al Estado y Durango, están atendidos por un total de veinti-
cinco de ellos dieciséis promotores de la sierra. No se ocupan únicamente de 
la salud de los habitantes, sino también de rescatarlos de la pobreza median-
te programas de avicultura, porcicultura y su banco cooperativo de maíz que 
utilizaban con módicos intereses para beneficio de los campesinos y de los 
programas de salud.

Miguel menciona cuando ya están por despedirse: «Para realizar el trabajo 
que estamos haciendo, hemos formado cursos de entrenamiento que alternamos 
con la práctica, pero de una manera formal, en instituciones, no. Considero que 
nuestros conocimientos tienen buenos resultados y han dado grande provecho, 
más que si hubiera estudiado toda una carrera y no la llevara a la práctica. No-
sotros estamos aprendiendo sobre la marcha. Los cursos que se nos han dado es 
tomado en cuenta que muchos de los promotores solamente han cursado hasta 
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el tercer año de primaria que es lo común en estos ranchos. Los entrenadores 
utilizan sus propias expresiones y cogen lo bueno de nuestra medicina tradi-
cional y ya la comunidad ha entendido esto».

Recordamos en esos momentos que en nuestra última visita vimos a un 
niño de pecho con problema de tétanos, sobre lo cual habla Martín: «Todavía 
hay mucha labor que desarrollar. El niño se enfermó porque se hizo el corte de 
ombligo sin la debida asepsia. Ahora que para lograr salvar a ese niño recibimos 
una grande colaboración de la mamá, porque esa labor de apoyo y de cariño 
es definitiva en estas enfermedades. Por lo que respecta a la atención médica, 
no se requieren grandes conocimientos científicos. Las medicinas ya están he-
chas, no necesitamos hacerlas, únicamente conocer los riesgos y la acción. Al 
niño se le indicó penicilina y barbitúricos para controlar los dolores que son 
muy fuertes, además de que se le alimentó por sonda nosgástrica con la leche 
materna. El niño ya está bien».

Como ese caso fuimos testigos de otros muchos, y como indicó Werner, la 
labor ahora la desarrollan totalmente los campesinos con su propia gente.

Así, cuando ya se despiden, nos quedamos repitiendo las palabras de este 
Misionero que llama la atención hacia los demás: «Como dicen los muchachos, 
formo parte de la historia de la clínica, pero si he logrado algo importante, es 
que el proyecto siga adelante sin mí. Esa es la meta de cualquier persona que 
trabaje por el bienestar de la comunidad, porque nadie existe para siempre».

• Miguel Ángel Sánchez de 13 años fue curado de tuberculosis de espina 
dorsal y hoy viaja para una operación de oído. Es hijo del represen-
tante del comisariado ejidal de Huachimetas, Mpio. de San Ignacio. 
Lo acompaña el jefe de la Clínica de Ajoya, Martín Reyes Mercado.

• Guillermo Bowen, biólogo humano proporciona interesante infor-
mación relacionada con el funcionamiento de la Clínica de Ajoya, a 
la que se tomará como modelo nacional.
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4 octubre 1978
Juan M. Banderas fue más hombre que Villa
«Si las jóvenes tuvieron más pantalones se alzarían 
en armas; hay más abusos ahora que en 1910»: Ramos Esquer

«Si la juventud actual fuera como la de 1910, lucharía como lo hicimos noso-
tros entonces, porque ahora estamos peor que en la época de Don Porfirio». A 
manera de saludo y con una gran firmeza en sus aseveraciones —como que se 
trata de un hombre de fuertes convicciones revolucionarias— expresó lo anterior 
Tte. Coronel Legionario Francisco Ramos Esquer, entre tanto mantuvo el alto 
tono de su voz que reforzó con su mano derecha enhiesta.

Nos acercamos a su domicilio particular y allí lo encontramos, tras un escri-
torio y una máquina Remington —«son tan viejos como yo» nos dijo—, para 
pedirle nos narre algunos capítulos de la Revolución Mexicana que él vivió en 
Sinaloa, y que ya ha consignado en sus memorias que está a punto de publicar 
con el nombre de «La Verdadera Revolución».

Entre otros conceptos nos aseveró, en el curso de su amena y clara diserta-
ción —porque no fue ésta una charla común y corriente, sino todo un trata-
do de historia— que el Gral. Banderas fue mucho más valiente que Villa: que 
Zapata es un mito y que realmente estuvo al servicio de los latifundistas; que 
la Srita. Rosaura Echavarría pese a que pertenecía a la reacción, jugó un papel 
importante para que Francisco Uranga Sanz (que peleó tomando como fuerte 
el Santuario del Sagrado Corazón de Jesús) se entregara. De ella afirma: «Era 
una mujer muy buena, muy caritativa».

De las anteriores personajes y otros muy importantes que no registra la his-
toria de Sinaloa, mucho menos la de nuestro país, habló —y de corrido, con una 
gran lucidez— el dos veces veterano de la Revolución —en tiempo de Madero 
contra don Porfirio y en la de Venustiano Carranza para derrocar a Victoriano 
Huerta— Francisco Ramos Esquer.

Por su salud —le decimos—, nos da la impresión de que está usted incon-
forme con el devenir histórico de la Revolución, ya que asegura que la situación 
ha empeorado para los mexicanos, dándonos como referencia los tiempos de 
Don Porfirio.
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—«Así es —afirma— porque ahora no se puede trabajar. Si un campesino llega 
a la sierra, se encuentra con que no se admiten a desempeñarse como albañil por-
que no tiene que estar sindicalizado y para pertenecer a un sindicato hay mucho 
lío; si va usted a hablar por teléfono le cobran un impuesto, ¡fíjese que le cobran 
por hablar! si compra medicinas le recargan el 4% ¡le cobran por enfermarse!; si 
va a un restaurant otro 15% sobre el consumo ¡colabora usted de a fuerzas con otro 
impuestos por comer!, y así sucesivamente. Las cosas han cambiado de nombre, 
ahora se llaman impuestos, pero los abusos son los mismos y ¡hasta peores!»

Hace una pausa, sonríe y con gran valentía, la misma que en sus años mozos 
lo llevó a la lucha; hoy, con sus ochenta y ocho años a cuestas, hace un comen-
tario al margen.

«A ver si no vienen las represalias y me mandan al exilio».
Acto seguido, entra de lleno en sus remembranzas, preguntándose así mismo:
—¿Cuál fue el origen de la Revolución Mexicana?, y se contesta al propio 

tiempo: «La sociedad estaba dividida en diferentes clases y los obreros y aún los 
que prestaban servicios urbanos, por $3 se veían obligados a trabajar desde la 
salida del lucero hasta deshoras de la noche, y aún en ocasiones los obligaban a 
dormir en la casa del patrón por si a éste se le ofreciera algo. Los trabajadores de 
campo ganaban 18 centavos diarios y sobre lo mal pagados tenían que sufrir las 
vejaciones de que los patrones llegaban al santuario de su hogar y los echaban 
fuera para quedarse con su mujer.

Además, las cuentas de estos trabajadores, como las de los obreros, pasaban 
en sucesiones de padres a hijos y el pago principalmente era con trabajo, y sin 
derecho siquiera para revisar esas cuentas. El trabajador, por otra parte, no 
tenía siquiera el derecho de ver a los ojos al patrón o al capataz, porque eso era 
considerado una ofensa muy grande que en muchas ocasiones se pagó con la 
pena de muerte. El trabajo escaseaba más cada día y las tierras las tenían un 
pequeño grupo de caciques, los influyentes».

Don Pacheco —como lo llaman sus amigos con afecto— compara lo vivido 
en 1910 con las calamidades que sufre la clase trabajadora en la actualidad: 
«No hay libertad para trabajar, se sigue explotando a los pobres, y lo peor es 
que ahora el patrón en la mayoría de los casos es el gobierno, por otra parte, 
si van a los campos, los trabajadores no pueden meterse con los campesinos 
porque están agrupados y es una estira y afloja con tantas centrales campesinas 
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que hay de las que se aprovechan primero que nadie sus líderes, y si es con los 
pescadores, ellos tienen concesionado el mar y pobre de algún individuo que 
saque aunque sea un ostión».

Luego asegura que hay muchas falsedades en lo que se enseña en las escuelas, 
porque la mayor parte de los historiadores que se han dedicado a escribir temas 
de la Revolución han venido forjando fábulas para enaltecer la personalidad de 
aquel que les simpatiza, dando carácter de revolucionarios a personas que ni 
siquiera supieron de ella.

«Falsos héroes». Asegura, pero se guarda de dar nombres pero lo que sí men-
ciona es el hecho de que Agustina Ramírez dio a todos sus hijos a la revolución.

Se queda un minuto silencioso, y como saboreando sus recuerdos los va 
haciendo voz:

«Corría el año de 1910. Yo estudiaba en el Colegio Civil Rosales; quería ser 
abogado. El Granito de Oro era uno de mis compañeros. La Revolución me 
impidió continuar mis estudios y después, ya victoriosos, por razones de vani-
dad seguramente, no seguí la carrera porque todos los maestros que me iban 
a tocar, habían sido enemigos de la Revolución y yo sentía más que coraje una 
impresión brutal, de sentirme subordinado a las personas que había combatido 
con las armas en la mano».

«La Revolución comenzó en diferentes ciudades de México —prosigue— 
en Sinaloa empezó en Culiacán. En esta ciudad, de esta esquina a la otra —el 
viejo caserón de don Pacheco se encuentra enclavado entre las calles Colón y 
Ruperto L. Paliza— por la Calle Colón y Corona. Allí se levantaron los prime-
ros hombres que entraron a la Revolución en nuestro Estado» —afirma con 
énfasis.

«Éramos ocho y después se nos agregó Iturbe; José María R. Cabanillas, 
Conrado Antuna, Agustín Beltrán, Ramón Rangel Valenzuela, Francisco Ramos 
Obeso (padre del que habla), Juan M. Banderas y su servidor, Francisco Ramos 
Esquer. Fue el veinte de noviembre de 1910, era un día domingo a las 8 de la 
mañana. Nos reunimos allí y luego cada uno de nosotros se fue a diferentes 
pueblos a formar las guerrillas con los campesinos. Yo salí para Tepuche, mi 
padre se fue para Las Juntas —por el rumbo de Las Cucas— y los demás toma-
ron por el rumbo que creyeron más conveniente: Ya no volvimos a Culiacán, 
pues el 10 de enero de 1911, nos juntamos nuevamente en Colonia, Estado de 



160 noticias | entrevistas | reportajes

Durango, para atacar la plaza de Tamazula que estaba en poder de los porfiris-
tas. Allí fue precisamente a donde se nos unió el joven Ramón F. Iturbe con 13 
hombres más. Para ese entonces habíamos reclutado por nuestra parte a otros 
elementos y formamos un total de 112 hombres que entramos a Tamazula bajo 
las órdenes de Juan M. Banderas». Aquí vuelve a hacer una pausa y repite como 
para sí «Banderas fue un hombre —y como para que no quepa lugar a dudas 
afirma— más hombre que Villa».

«Ese era hombre deveras —recalca— cuando fueron a aprehenderlo, no 
corrió, se agarró a balazos con los federales. Villa con ser un gran hombre y 
un gran estratega sí se escondió en la hacienda a donde estaba con Urbina. 
Banderas los esperó con la pistola en la mano, una 44 de 3 caballos. Iturbe 
—gira la conversación para situarnos nuevamente en los momentos vividos en 
Tamazula— era muy joven, un año mayor que yo. Él murió en México de una 
afección cardiaca el 26 de octubre de 1969. A Juan M. Banderas, lo asesinaron 
en la Dulcería El Globo del Distrito Federal el 10 de febrero de 1917. De aquí se 
fue Banderas a México llamado por el Gobierno de don Francisco I. Madero en 
diciembre de 1911 (para ese entonces ya habíamos hecho frente a los federales 
en muchos combates y me habían herido varias veces —se baja el coloso los dos 
hombros de la camisa y nos muestra las cicatrices, entre tanto nos asegura que 
esas balas no eran como las de ahora “eran más benignas” asegura—), allá lo 
aprehendieron acusado del asesinato de Luis G. Morelos y la quema del cosas 
eran falsas —asegura encorajinado».

Luego señala de qué manera se falsea la historia dando una explicación de 
esos hechos que se le imputaron a Banderas: «El Ing. Manuel Bonilla, ministro 
en el gabinete de Madero, estaba disgustado porque Banderas cuando fue go-
bernador del Estado, no quiso imponer como candidato al propio gobierno al 
concuño del expresado Bonilla, Lic. Celso Gaxiola Rojo. Banderas se mantuvo 
firme. El de él, fue el primer gobierno revolucionario de Sinaloa. Subió al Poder 
el 9 de agosto de 1911 en lugar del Lic. Gaxiola, quien renunció a sus pretensiones 
por la manifiesta oposición de todos los jóvenes revolucionarios que para esas 
fechas querían como gobernante ¡a ningún catrín! y Celso —rememora— per-
tenecía a la primera sociedad de aquí en Culiacán». 

• Detrás de su vieja Remington y de un escritorio que se desmorona de 
polilla, el teniente coronel legionario Francisco Ramos Esquer reor-
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dena sus recuerdos y escribe «La verdadera historia de la Revolución 
en Sinaloa». El sí tiene atributos morales para juzgar a los demás.

• Muy joven, Iturbe tuvo su bautizo de fuego en la toma de Tamazula 
con 13 hombres, en 1911. 

• ¿Qué broma le contaría el legendario don Herculano de la Rocha a 
Juan M. Banderas para que sus lugartenientes soltaran la carcajada? 
Aseguran que don Herculano tenía cada «talla» de ranchero que hacia 
morir de risa a medio mundo; aparte de zorro, el viejo era valiente y 
no tenía pelos en la lengua. 

25 octubre 1978
Sólo 30 sinaloenses son veteranos de la revolución
«Los demás son payasos que cargan medallas y diplomas 
como podrían cargar costales de maíz»

«Mire, señorita son muchos los que se ostentan ahora como veteranos de la 
Revolución; pero, en realidad, sólo somos 30 los sinaloenses cuyas acciones 
durante el movimiento armado nos fueron reconocidas por la Secretaría de la 
Defensa Nacional. En esta dependencia hay antecedentes que pertenecieron a 
la antigua Secretaría de Guerra y Marina y los dos archivos sirven para verifi-
car hechos de los auténticos revolucionarios que sí olieron la pólvora y que sí 
supieron lo que era tener que orinar sin tener ganas».

Siempre frente a su vieja máquina Remington en la que escribe con dos 
dedos, el Teniente Coronel Legionario Francisco Ramos Esquer, quien camina 
con dificultad —lo notamos cuando se levantó a traernos unas fotografías—, 
al volver a ocupar su lugar, allí frente al portón de esa casa que construyó a 
principios de los 40, nos explica: «Esto se lo debo —lo de la pierna—, a que 
siempre he sido un hombre de trabajo y cuando fui a ver la cosecha que tenía 
en bodega, me subí a los costales para revisar los de la parte de atrás que les 
estaba cayendo moho, me vine abajo junto con uno de estos costales y me quebré 
el fémur. Me operaron una vez, pero ahora ya estoy viejo, ya no resistiría otra 
operación» —comenta.
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Después de este paréntesis que nos permite tomarle algunas fotografías con-
tinúa informándonos que Banderas entregó el gobierno al Prof. José Rentería el 
27 de septiembre de 1911 (duró solamente un mes y días al frente del gobierno). 
Rentería —afirma— «fue electo en una lucha totalmente democrática, única 
que se ha registrado en el Estado de Sinaloa, como candidato de los estudiantes 
rosalinos, y realizó su campaña sin ningún centavo, así, sin elementos económi-
cos, obtuvo la gran mayoría de votos que le fueron respetados por el gobernador 
Banderas, no obstante que éste simpatizaba con la candidatura del Lic. José A. 
Meza Banderas duró poco porque estaba terminando el periodo constitucional, 
poco porque estaba terminando el periodo constitucional de Redo y fue electo 
por la Cámara de Diputados Local —aclara y prosigue—. Fue cuando Celso se 
fue a México a conseguir que lo impusieran como candidato pero allá murió 
antes de las elecciones.

Sin embargo, Bonilla nunca le perdonó a Banderas y fue quien lo mandó 
matar. Primero lo tuvieron preso en Santiago Tlatelolco hasta el 5 de marzo de 
1913 que lo pusieron en libertad por orden expresa de don Victoriano Huerta, 
quien creía que concediéndole la libertad podría agruparse en las filas del huer-
tismo, pero Banderas siguió fiel a sus principios agraristas, se fue al Estado de 
Morelos y se incorporó en las fuerzas de Emiliano Zapata. Luchó hasta después 
de la Convención de Aguascalientes en el año de 1916, y lo mataron en 1917».

Don Pacheco reflexiona sobre Banderas para asegurar que no se le ha hecho 
la debida justicia, ya que «fue un verdadero jefe de la Revolución aquí en el 
Estado de Sinaloa en el primer periodo de la Revolución, jefe de la gente revolu-
cionaria sinaloense» —enfatiza— y junto con esas palabras esas «el gobernante 
más honrado que hemos tenido, porque al terminar su misión se encontró con 
que no tenía ni siquiera para pagar la casa que le había vendido en abonos don 
Jacobo Montes, no obstante que Banderas tuvo en sus manos todo el tesoro en 
oro y plata».

• El Teniente Coronel Luis G. Morelos bajó de las alturas del Santuario, 
donde se había batido como los más valientes, a ruego del señor obispo 
don Francisco Uranga Sanz, el 4 de junio de 1911. Se rindió ante el jefe 
de guerrilla Braulio Quiñónez quien utilizó gente de Tamazula para 
dominar al bravo militar.
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26 octubre 1978
Impulso a la ganadería en Sinaloa y Nayarit
En «Las Cabras» y «El Macho» está en marcha 
un plan para abatir déficits de carne y leche

«Este programa es de doble propósito —carne y leche—. Se ha iniciado en Las 
Cabras, municipio de Escuinapa y El Macho, municipalidad de Nayarit, y va a 
permitir, en un plazo de diez años, que tengamos una producción lechera de 
100 mil litros diarios a un bajo costo, por tratarse de ganado de pastoreo».

Antonio Toledo Corro, secretario de la Reforma Agraria, a quien hace dos 
semanas fuimos a buscar en el terreno de los hechos, Las Cabras, pero que 
desafortunadamente no coincidimos por su salida intempestiva para atender 
asuntos urgentes, respondió ayer a nuestros interrogantes, dándonos a conocer 
este importantísimo programa del Banco de Crédito Rural, en el que participan 
la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos; la Secretaría de la Refor-
ma Agraria, Servicios Ejidales, Promotora Nacional de Granos Alimenticios y 
Gobierno del Estado de Sinaloa.

La entrevista se inició a las 7 de la mañana con las disculpas del señor se-
cretario por no haber podido atendernos durante nuestro viaje a Mazatlán 
y Escuinapa, y prosiguió en el dominio particular de Francisco de la Rocha, 
Álvaro Obregón 1976 colonia Tierra Blanca en donde él y su hermano Atalo 
de la Rocha, ganaderos de prosapia en Culiacán, le ofrecieron un desayuno 
sinaloense.

Entre tanto consumía —con excelente apetito— un menudo de pata, el alto 
funcionario federal nos fue informado acerca de este esfuerzo que se está rea-
lizando en Sinaloa y Nayarit para abatir el enorme déficit de carne y leche, no 
solamente en cuanto a aumento de producción, sino a reducción de costos.

«En estas dos zonas productoras, Las Cabras y El Macho, se van a producir 
las vaquillas que requiere el programa», dijo y prosiguió: «Por lo que toca a Las 
Cabras, dentro de 4 años estarán saliendo las primeras dos mil vaquillas y en 15 
años vamos a tener allí diez mil vaquillas; y lo mismo esperamos en El Macho. 
Estamos calculando —y movió su mano derecha como un más o menos— un 
promedio de 5 litros diarios de leche por animal, pero desde luego, este es 
un promedio conservador ¡pueden dar hasta ocho o diez litros!» —aseguró y 
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nosotros no lo pusimos en tela de duda, tomando en consideración que don 
Antonio Toledo Corro fue becerro a la edad de 7 años y «yuntero» (según su 
propio decir) cuando tenía 13 años, por lo tanto, ganadero de abolengo.

Tras el comentario anterior, explicó que este programa que aprobó el señor 
presidente de la República y que se echó andar el 19 de diciembre de 1977, se 
compone en parte de 4 mil vaquillas de ganado cebú «puro de registro» y dos 
mil vaquillas suizo para cruzas. Que el primer parto sin cruza, nacerán vaquillas 
y becerros cebú (los que van a conservar en pate para continuar la cruza). Será 
en el segundo parto cuando se haga ya la cruza.

«De esta manera conseguiremos un ganado resistente y que además de carne 
produzca leche. Allí empieza a funcionar ya en firme el propósito del programa, y 
el contenido social del mismo es que una vez que contemos con esa cruza, vamos 
a mandar sementales a intercambio con aquellos campesinos que tengan menos 
de 30 cabezas de ganado, es decir, el pequeño ganadero —llama la atención sobre 
este punto—. Se les llevará un toro fino —prosigue— por los mismos kilos que 
pese, entregando ellos corriente a kilo por kilo, pero siempre y cuando el campe-
sino tenga menos de 30 cabezas — recalca— que es lo que un toro pueda cubrir».

Al escuchar el entusiasmo con el que el secretario de la Reforma Agraria 
habla cerca de este programa, le hacemos esta observación a la que responde 
con énfasis:

«Es un encargo personal del señor Presidente de la República, un programa 
que no solamente se hará en Sinaloa y Nayarit, sino que en breve echaremos a 
andar en Veracruz y luego en otras zonas de nuestro país, propicias para que se 
logre la producción de leche y de carne con ganado de pastoreo».

Enseguida menciona que: «Esta será un buen negocio para los campesinos, 
ya que tanto en Isla del Bosque como en Palmito de la Virgen donde hay un 
total de 23 mil hectáreas, los ganaderos están dotados con diez hectáreas, de 
temporal cada uno. Por cada hectárea recibirán una yaca y cubrirán sus gas-
tos con la leche que obtengan, quedándoles libres la producción de coco y las 
crías».

Con referencia a las plantaciones de coco, nos acababa de explicar que las 
tierras son aptas para este cultivo. Tienen una capa muy superficial de tierras: 
«Nomás las escarbas tantito y allí está la arena» —habló como buen campesino— 
y continúo: «Por lo tanto a la vuelta de 20 o 30 años ya son puros arenales y esa 
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es la razón de que se esté impulsando la siembra del cocotero que les permitirá 
mejorar sus ingresos a un plazo de tres o cuatro años a lo sumo».

Acto seguido a pregunta nuestra se refirió al negocio ganadero de los Ta-
mayo: «No es que ellos hayan fracasado —aseveró— lo que pasó fue que qui-
sieron llevar la producción lechera al más alto nivel de calidad y estamos ca-
pacitados económicamente para absorber la producción de leche a un costo 
elevado por litro porque es un ganado holandés de alto riesgo que necesita 
cuidados muy especiales, alimentos balanceados en una palabra —señaló— 
tratarlo como a una mujer, ¡con mucha ternura!— y lo mencionó sin sorna, 
con gran convicción brotada de su gran experiencia ganadera—. Lo que no-
sotros estamos buscando —ahora se refirió al programa de Las Cabras y El 
Macho— es lograr un buen ganado, pero de pastoreo. Que los campesinos ten-
gan en su casa un corral rústico y que el ganado, que no se o vamos a entregar 
limpio, sino resistente a la garrapata, le dé un buen rendimiento por litro de 
leche y kilo de carne».

«Este es un programa presidencial con recursos del Banco Nacional de Cré-
dito Rural —puntualizó— en el que participan, como antes señalé, SARH, SRA, 
Servicios Ejidales, Promotora Nacional de Granos Alimenticios y el Gobierno 
del Estado».

Hizo una pausa para saludar al CP. Ramón Monárrez, luego volvió a ocupar 
su silla para continuar consumiendo chicharrones, frijolitos, requesón, unas 
gorditas con asientos y guacamole. «Muy buen apetito» comentaron a una voz 
el CP. Jorge Tatto Lara, director del Banco Provincial de Sinaloa, vecino de 
asiento del señor Toledo y sin perder de vista al Ing. Jesús García Santacruz 
vocal Ejecutivo de la Comisión del Río Fuerte, quien también desayunaba con 
muy regular fruición.

La entrevista prosiguió cuando el señor secretario mencionó:
«Ya tenemos 2 mil hembras en los dos centros reproductores: Las Cabras y 

El Macho destinadas a la zona sur de Sinaloa hasta San Ignacio, De Veracruz 
trajimos veinte “testigos cebú-suizo”, o sea la cruza que se está buscando y estos 
testigos los tenemos en observación para ver su compartimiento. El nuestro, 
es el mismo clima de la Huasteca veracruzana y con los mismos problemas de 
garrapata —“es un mal necesario”, comentó terciando con Atalo de la Rocha, 
refiriéndose a la garrapata—. Esta es una zona infestada y no podemos traer 
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animales limpios porque cuando salgan de las islas va a atacar la garrapata y 
entonces ¡adiós programas!»

A comentario nuestro respecto al ganado criollo centroamericano que se 
está produciendo en el Centro de Investigaciones Agrícolas de Sinaloa el señor 
secretario de Investigaciones Agrícolas de Sinaloa el señor secretario opinó: 
«También es bueno».

Entre sorbo y sorbo de café, cuando ya los aprestos para salir a las oficinas de 
la Delegación de la Reforma Agraria en esta capital, don Antonio Toledo Corro 
recalcó su interés no solamente como ganadero de corazón, por el programa, 
sino como funcionario:

Me lo encargó el Presidente López Portillo, con una recomendación muy 
especial de que lo hiciera yo mismo ¡cómo no me va a gustar»! y sonrió am-
pliamente.

Ayer al medio día, Antonio Toledo Corro, secretario de la Reforma Agraria, 
quien escogió Escuinapa —su tierra natal— para la iniciación de un programa 
ganadero de gran importancia salió de Culiacán para proseguir su gira de trabajo 
rumbo a La Paz. De allí irá a Sonora, luego a Chihuahua, después a Durango, 
Zacatecas, Nayarit y Jalisco.

Mencionó que si terminaban los problemas de RA se podrá estar en condi-
ciones de volar el sábado por la noche a Mazatlán, para dejaros una invitación 
en caso de que así sea —a Las Cabras, en donde ya estuvimos la semana pasada, 
pero sin anfitrión.

• Toledo Corro dijo a Carmen Aída: «En el sur en diez años estaremos 
produciendo 100,000 litros de leche al día». Le escuchan el banquero 
Jorge Tatto Lara y el ingeniero José de Jesús García Santacruz.

• Por instrucciones del Presidente López Portillo, el secretario de la Re-
forma Agraria, Antonio Toledo Corro, puso en marcha un programa 
de pulso ganadero en Escuinapa. 
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27 octubre 1978
«Mi campaña política para diputado costó 300 pesos»
Ramos Esquer enjuicia con Severiano a Zapata, 
a quién acusa de protector de latifundistas

«Nosotros fuimos los primeros en levantarnos en ese entonces, Iturbe estaba en 
San Francisco y Banderas, preso. Todos nosotros éramos jóvenes, no reconocía-
mos jefes. Teníamos pleitos casi todos los días, nada más nosotros andábamos 
peleando, éramos pocos y andábamos organizando guerrillas para la Revolución 
en esas fechas no quiso entrar don Herculano de la Rocha dijo que era todavía 
muy temprano. Acosados por las fuerzas huertistas que no nos dejaban descan-
sar, nos trasladamos al norte del Estado en donde ya comenzaban a organizarse 
las guerrillas de los Gámez, de Macario Gaxiola que se vino el 21 de marzo, Elías 
Mascareño era el alma de la guerrilla de Macario, nosotros fuimos a San Blas 
llegando el 25 de junio de 1913. ¡Y allí fue pelear ¡ —comenta emocionado—, 
tomé parte en las acciones de armas del norte, después me nombraron jefe de 
la Guarnición de Charay, teniendo como subjefe o segundo a Joaquín Castro 
Vega que era el jefe de los Yoreme porque él hablaba muy bien la lengua cahíta.

Se levantaron los indios, teníamos gente en el tercer batallón y con los Gá-
mez, que ellos tenían como segundo a Rodolfo Castro Ibarra, que también ha-
blaba muy bien cahíta. Los indios nunca obedecieron ni perdieron la costumbre 
de saquear casas, eran sanguinarios, se levantaban ellos por razones raciales en 
contra de los blancos «los yoris», cometieron muchos atropellos en represalias 
de los que recibieron sus antepasados, como el robo de sus tierras. Nosotros 
estábamos pagando esas venganzas. Cuando se unieron obedecían, pero cuando 
estaban solos daban rienda suelta a sus desmanes, muy especialmente Felipe 
Bachomo en Ahome, que era el asiento de los yoremes».

«Pues como le decía —prosigue—, casi sin respirar—, ¡todo fue pelear! De 
allí del norte nos venimos, peleamos en Sinaloa, y cuando se vino Obregón 
con sus fuerzas de Sonora, nos venimos incorporados en sus tropas a tomar la 
plaza de Culiacán».

Luego abre un paréntesis para hablar de Obregón: «Era un tipo simpático, 
un gran militar, también era garbancero pero tenía muchos conocimientos de 
milicia. Fue tan buen militar que le pegó a Villa y Villa que todos dicen que 
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era así y asado; pero fue parado por Obregón no obstante ser Villa de un gran 
militar con una columna de 5 mil hombres al mando del Gral. Flores el 21 de 
noviembre de 1915, cuando Villa y el General Ángeles atacaron con cerca de 
30 mil hombres. La historia recuerda las hazañas de Villa y se olvida de las de 
Obregón y Flores, y también se acuerdan de Zapata que ni hizo nada, absoluta-
mente nada y si no ha sido por el movimiento de Agua Prieta cuando asesinaron 
a Carranza en Tlaxcalantongo, el 10 de mayo de 1920, porque toda la nación se 
negaba a reconocer el gobierno de Adolfo de la Huerta, gobernador del Estado 
de Sonora y presidente provisional del gobierno de México, si no ha sido por 
eso, no surge la personalidad de Zapata».

A continuación lo explica así:
«Era necesario cubrir la personalidad de don Venustiano Carranza con algo. 

Entonces exaltaron la de Zapata para decir que habían asesinado a un gran hom-
bre, y para decir que habían asesinado a un gran hombre, y para poder medio 
justificar el asesinato de Carranza, clasificándolo como un ogro y como un asesino, 
lo que no era cierto, él era benigno, entonces le imputaron el asesinato de Zapata. 
Carranza fue en realidad Presidente Constitucional de la República, jefe de la 
Revolución tanto así que se le llamó primer Jefe del Ejército Constitucionalista y a 
fines de 1913 y principios de 1914 lanzó dos decretos: uno declarando día de luto na-
cional el 22 de febrero por haber sido asesinado en ese día con Francisco I. Madero, 
y el otro, autorizando 3 millones de pesos para atenciones de los gastos de Sinaloa».

«Zapata —continúa refiriéndose al Varón de Cuatro Ciénegas—, no tuvo nin-
guna acción de renombre, ellos dicen, los zapatistas, que pelearon, pero nunca 
presentaron un plan de batalla, lo que hacían era dar golpes de zarpazo y correr. 
Aquí en Sinaloa, los zapatistas, llegaron al grado de que cuando estuvieron en 
el pueblo de Baromena violaron niñas hasta de diez años».

Después recuerda que el Gral. Pedro Ojeda fue comisionado para que viniera 
a Sinaloa a resolver el problema del levantamiento zapatista, quien estaba en 
Mazatlán y vino a Culiacán a entrevistarse con el jefe federal Mayor Rafael Curiel 
dejando solo Mazatlán se fue a Topia a realizar unos trabajos y no peleó aquí.

Vuelve a referirse a sus acciones revolucionarias para mencionar que en 
Mazatlán, después de la toma de ese puerto, en reconocimiento a sus acciones 
de armas en varios combates y toma de esa plaza, se le otorgó el grado de Jefe 
de Operaciones Militares a cargo del Gral. Ramón F. Iturbe quien era general 
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en jefe y había hecho un buen papel en la lucha militar en agosto de 1913, agre-
gando que Iturbe ya era general desde 1911, grado que le fue otorgado por la 
Junta Revolucionaria Nacional.

«Era brigadier —prosigue su interesante disertación—, vino solo al saber 
el asesinato de Madero. Prestó sus servicios a Madero del 6 de noviembre de 
1911 al 22 de febrero de 1913. No, no conocí a los hermanos Serdán, solamente 
de oídas, por razones históricas pero no admiro, cuando menos a él, ya que se 
escondió tras de las faldas de su hermana. Pues volviendo al asunto que nos 
estamos refiriendo, para mí, más valiente que Serdán y otros héroes que registra 
la historia, fueron los Gámez, don Maximiano, Gabriel Leyva Solano que peleó 
en Cabrera de Inzunza y cuando fueron a aprehendiendo se agarró a balazos 
con esa gente, inclusive se le instruyó proceso por eso y allí lo acusaron de haber 
dado muerte al jefe de la partida que iba aprehenderlo. Entonces, allí fue que el 
gobierno porfirista reconoció que don Gabriel había peleado. A mí no me tocó 
pelear con él, solamente conocerlo cuando era muy joven era agente de negocios 
judiciales en Culiacán, muy amigo de mi padre y mío también, porque yo era 
muy compañero de mi padre y sus amigos era también míos».

Una vez que hace esas referencias torna a hablar de Zapata: «Una clara 
muestra de que los militantes estaban de acuerdo con el movimiento zapatista, 
nomás porque era en contra del régimen de don Francisco I. Madero, fue la 
traición que le hicieron en el Cuartel Colorado al Gral. Ramón F. Iturbe, fue una 
torpeza que no tiene explicación el pretexto tomado por Zapata a separarse de 
Madero, porque Madero tomó posesión el 6 de noviembre de 1911 y Zapata se 
declaró enemigo del régimen maderista en su Plan del 25 de noviembre de 1911 
es decir, 19 días después de haber tomado posesión don Francisco I. Madero, 
pretextando que a la fecha no había entregado todas las tierras de la nación a los 
campesinos. Fue cosa de mala fe, dado que la experiencia nos ha demostrado que 
ese problema de las tierras es arduo, que lleva 68 años de venirse tramitando y 
aún no se resuelve ese problema, mucho menos podía haberlo resuelto el señor 
Madero a los 19 días de estancia en el poder. Así que fue una traición de Zapata. 
Desde luego —menciona—, hay el antecedente de que Zapata había servido a los 
intereses de los latifudistas Landa y Escandón en México y había sido también 
soldado del regimiento que comandaba el Coronel Rafael Bouquet, encargado 
de defender los intereses de los latifundistas de Morelos e Hidalgo. Zapata se 
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levantó en armas —asevera—, en contra del porfirismo, hasta el 21 de marzo 
de 1911, por eso es fácil comprender que su levantamiento fue por instrucciones 
de los mismos latifundistas, para tener en él a un defensor de sus intereses».

«Por lo que a mí respecta, nunca le he pedido nada a nadie —no se puede 
decir que don Pacheco viva en la pobreza, pero tampoco es bonanza la que se 
observa en su vieja casona—. Fui diputado por Culiacán en tiempo del Gral. 
Alfredo Delgado, no diputado de partido, entonces nos elegía el pueblo. Pero 
hasta allí, lo que hice en la Revolución fue por convicción no para recibir reco-
nocimientos de nadie. Por eso nunca he pedido nada, ni espero nada de nadie. 
Mi campaña como diputado me costó $300 (fue en los años del 36 al 38). El Gral. 
Delgado fue un buen amigo mío, muy honrado. Si hubiera querido conseguir 
algo él me lo hubiera concedido de inmediato porque cuando él fue pagador 
del 4° batallón de Sinaloa yo era pagador general de la División del Noroeste, 
de manera que Delgado era subordinado mío. Sin embargo, yo nunca quise 
aprovecharme de esas circunstancias».

Enseguida vuelve sus ojos a su vida familiar. «Mi madre era una mujer muy 
austera y trabajadora. Ella no anduvo en la Revolución en forma directa, pero 
no mandaba recados. Era muy fuerte de carácter y allí se topeteaba con mi pa-
dre que no lo era menos. Sin embargo, fueron un gran matrimonio. Yo me casé 
después de la Revolución el 15 de mayo de 1918 con Isabel Barragán, quien murió 
hace 14 años, en 1964. Tenga dos hijos que viven, el Dr. Raúl Ramos Barragán 
y María de Jesús Ramos, esposa del Dr. Raynaldo Patrón.

«Mi hermano Lázaro Ramos Esquer, que también anduvo en la Revolución, 
fue un gran hombre. Yo no le llegaba ni a los talones —afirma—. De mi casa, 
yo era la oveja negra y él era el diamante. Era tenedor de libros del CCR, padre 
del actual representante de la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos 
que adoptó su nombre completo por la gran admiración que tiene por él. Murió 
aquí en Culiacán, no en la Revolución. El murió en el año de 1931, peleó y fue 
Capitán Primero del Ejército Constitucionalista y era un hombre muy cabal, 
fue tesorero general del gobierno del Estado. Era muy valiente, muy generoso, 
nunca se arredraba por nada, además, era periodista y poeta. Desgraciadamente 
no tengo ningún verso, no quedó nada de lo que él escribió».

Cuando estamos para despedirnos han transcurrido cuatro horas desde el 
momento en que transpusimos el umbral de su domicilio particular. A medida 
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que avanzaba la plática, personas entraban y salían a saludarlo, gentes que cono-
cen sus costumbres cotidianas de instalarse en el pasillo a escribir sus memorias. 
Aún nos faltaba por escuchar estas palabras suyas de hondo significado:

«Estoy muy contento de lo que viví, Dios me ayudó en todos sentidos, estoy 
también contento con mi actual situación. Satisfecho de haber procurado cumplir 
con mi deber como ciudadano, como hijo, como esposo, como padre de familia 
y como amigo. La bala que me hirió en El Coloso el 16 de mayo, ahora es sola-
mente un recuerdo muy grato, algo de mi pelea por un México mejor para los 
mexicanos. No sangré mucho entonces porque esa bala de Mauser es benigna, 
no es como la de plomo. Me llevaron a la enfermería que estaba en La Aurora 
y allí me cuidó con mucha solicitud Francisca Piczán Leyva, yo creo que había 
algo de efecto entre los dos, pero esa diferencia de clases, ella tenía dinero y yo 
no, impidió que algo hubiera habido entre los dos». Suspira y sigue recordando:

«Fui herido cinco veces, tres de ellas en el hombro, en diferentes acciones, 
porque nosotros entramos a la verdadera lucha, lucha que desgraciadamente 
no hadado el fruto por el que peleamos. Sigue la explotación los pobres son 
cada día más pobres y los ricos más ricos, y ahora ni siquiera se puede trabajar 
además de que los impuestos cada día se multiplican, tanto, que al rato nos van 
a cobrar impuestos por el aire que respiramos. Yo por eso, planté una higuera 
junto a la recámara, es la que da más oxígeno y así no tendré que ir a los parques 
a pagar impuestos».

Se levanta cojeando, entre tanto nos asegura que él elabora sus alimentos, lava 
y plancha su ropa: «No dependo de nadie, ni quiero ser una carga para mi familia. 
Ellos tienen sus propias obligaciones y yo todavía puedo valerme por mí mismo» 
puntualiza el Teniente Coronel Legionario Francisco Ramos Esquer, el hombre 
que peleó en más de cien batallas en la lucha de la Revolución, y que en breve nos 
dará a conocer un libro «La Verdadera Historia de la Revolución en Sinaloa».

• Don Venustiano Carranza merece los más cálidos elogios de Ramos 
Esquer: «Fue un jefe auténtico de la Revolución; Zapata, un protector 
de latifundista», dice.

• El General Ángel Flores, al mando de 5 mil hombres en 1917 destruyó 
la figura legendaria de Pancho Villa junto con Álvaro Obregón, impo-
niéndose en todas las batallas que se enfrentaron, según Ramos Esquer.



172 noticias | entrevistas | reportajes

31 octubre 1978
Con tanto esquilmo agrícola, Sinaloa 
no debe padecer falta de carne y leche
De Alba elogia al Becerro F-1, cruza de Jersey 
con tropical lechero centroamericano

«No se les olvide que uno de los factores más determinable del plan —se estaba 
refiriendo el plan lechero de CAEVACU del CIAPAN— es que no se diga «Jersey es 
una raza que sabe dar leche» sino que tienen que saber comprar semen». Estas 
y otras importantes recomendaciones estuvo haciendo el Dr. Jorge de Alba, 
eminente científico mexicano, conocido entre sus colegas como la «Catedral 
en la Rama de Inseminación Artificial».

Con mucha atención lo escucharon el Ing. José María Oriol Romero Flores, 
investigador del Programa de Forrajes del CAEVACU, así como todos los técnicos 
del CIAPAN, mientras hablaba y hacia. Nos referimos a que entre tanto les hacía 
llegar sus sabias sugerencias, de los primeros productos de los cruzamientos de 
la raza Jersey, con Tropical Lechero Centroamericano.

Y para reforzar su recomendación primaria insistió: «No del semen que 
anden vendiendo por ahí, ¡no jala! —afirmó— hay muchas supercherías». Y lo 
explicó: «A veces se hacen muy famosos algunos toros y no se debe de comprar, 
porque además de que el semen es mucho más caro, luego resulta que hay otros 
igualmente buenos que cuestan hasta $200 —reflexiona— y es que eso está en 
evolución constante; cada año aparecen nuevos toros».

Creyó oportuno narrar su más reciente experiencia y lo hizo con su acos-
tumbrada objetividad: «Me envió el Dr. Edmundo Flores —director general de 
CONACYT— al Canadá, pasé por el Centro de Investigación del Velí en donde 
estaban haciendo los cálculos nuevos, con un toro que apareció en Quebec, en 
la Universidad de Montreal que fue notabilísimo en producción, uno de sus 
hijos estaba también en plena producción y allí me dijeron «Compre usted el 
semen antes de que aparezca la nueva publicación de este toro porque ahorita 
el costo es de 8 dólares y después sube a dieciséis».

Después de narrar esta anécdota mencionó que hay en la actualidad varios 
Jersey muy notables, pero que el obstáculo es que no están en el mismo lugar. 
Y se refirió concretamente a algunos de ellos que están en Centroamérica o el 
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Canadá y en Estados Unidos, que tienen por lo menos hijos probados en dife-
rentes hatos de 900 a mil libras y un índice de constancia, de por lo menos 75%.

A pregunta nuestra sobre su visita al Campo Experimental del Valle de Cu-
liacán del Centro de Investigaciones del Pacífico Norte, dijo que:

«Vine a la confirmación del programa. Son éstos, y nos señaló uno de ellos, 
los primeros 14 becerros entre hembras y machos de la cruza Jersey y tropical 
centroamericano. Apenas tienen 5 meses. Todavía no dan leche. Eso será hasta 
dentro de 18 a 20 meses». Camina con una reata en la mano a campo traviesa, 
entre tanto muy cerquita, para no perderse una sola de sus palabras, lo rodea 
el grupo de técnicos.

Vuelve a hablar con esta afirmación: «Es un error andar diciendo «tengo 
vacas de 14 o 18 litros», hay que ver que comen y entonces, sobre esas bases ver si 
está comiendo menos y costando menos, o si están comiendo más y por lo tanto 
costando más. Las Jersey —ahora señala las vacas que pasean apaciblemente 
en las praderas— «Se ven bonitas, están trabajando para dar leche!» —asegura.

Enseguida torna a referirse a las cruzas F-1, para responder a nuestra pre-
gunta sobre el cálculo que se ha hecho de su producción lechera: «Depende de 
lo que coman» es su lacónica pero sustanciosa respuesta.

Entre tanto sigue la caminata por los bien cuidados terrenos del Campo 
Experimental (a la vera de la carretera a Costa Rica) el Ing. Oriol Romero Flo-
res nos informa que el Plan Lechero del CAEVACU se inició con 30 Jersey y que 
en la actualidad se han sumado 15 pardo Suizas, 13 Holstein y las 14 crías F—1 
obtenidas mediante la inseminación artificial de las primeras 30 vacas Jersey 
Los Holstein llegaron hace dos meses aproximadamente, enviados por la SARH 
para el mismo trabajo de investigación. Y para redondear lo dicho nos da estos 
números:

«Nos llegaron 90 vacas procedentes de los Estados Unidos habla —el Ing. 
Oriol sin perder de vista ni de oído al Dr. De Alba, aprovechando únicamente 
los momentos en los que el científico guarda silencio—, de las cuales 30 se que-
daron aquí, 30 animales se enviaron al Campo de Los Mochis, y las 30 restantes 
se fueron a Las Cabras. Por tanto, nuestro plan aquí en el CAEVACU cuenta 
actualmente con 30 pardo Suizo, 47 Jersey y 13 Holstein.

En esos momentos se interrumpe para escuchar las aseveraciones del Dr. 
De Alba.
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«No se justifica que Sinaloa padezca falta de leche y carne cuando hay tan-
tos insumos» —afirmación categórica— y, tras estas contundentes palabras de 
datos: «En volumen, aunque no en calidad, tenemos el rastrojo del maíz, bueno 
—comentario aparte— los insumos de alta calidad son escasos, entre tanto los 
de baja calidad son abundantes, entre ellos, el de maíz, el de trigo y el de frijol 
que ocupa el segundo lugar en abundancia».

A continuación deja una nueva enseñanza, como lo son todas y cada una 
de sus frases, las que desde luego, están avaladas por su amplio prestigio en 
las ciencias pecuarias, y dichas sin petulancia, con una sencillez que la puede 
entender cualquier profano:

—»Como técnica para medir la calidad de consumo por los animales no hay 
más que una: que coman mucho y bueno. Eso es más sencillo y más eficiente 
que las pruebas sofisticadas de laboratorio». Luego añade: «Aparece evidente 
que para utilizar las técnicas disponibles y el personal, sería muy convenien-
te coordinar esfuerzos de las instituciones y que las universidades también lo 
hicieran porque están contribuyendo muy poco a la investigación, —no con 
técnicas sofisticadas, como digo, sino en forma sencilla, sin muchos costos de 
laboratorio ni de equipo. Puedo ser bajo techo —prosigue entre tanto a está 
listo para abordar el camión que lo llevará de las praderas a las oficinas del 
CIAPAN—, no necesariamente que sea en el campo, con alimentos que den el 
valor de los esquilmos».

Luego extiende su brazo hacia los corrales: «Esa es la razón porqué aquí en 
este campo experimental que trabaja con animales lo vean de una manera más 
real de medir los forrajes, no hay otra que dé una respuesta tan apegada a la 
realidad como ésta».

Para dejar bien sentada su opinión sobre Sinaloa recalca: «No debería haber 
escasez de carne en estas regiones. Es ilógico, con tantos esquilmos agrícolas. 
No —repite como para sí y queriendo asimilar la triste realidad sinaloense—, 
¡no debería faltar ni carne ni leche! —nueva deducción de un científico que 
conoce estas situaciones— ¡hay algo que falta en el engrane en zona tan agrícola, 
deberían también alimentar animales».

Luego, en compañía del Dr. Ramón Claverán Alonso, Coordinador Nacional 
del Programa de Forrajes del INIA, del Dr. Héctor M. León Gallegos, director 
general del CIAPAN realiza el trayecto de regreso a las oficinas del campo expe-
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rimental. Allí nos despedimos y en nuestro viaje de retorno por esa carretera 
que parte en dos un cachito de este fértil valle de Culiacán, nos repetimos las 
palabras del Dr. Alba: «si, sin duda algo falta en el engrane».

• «Es inconcebible que en Sinaloa haya escasez de carne. No suena lógica 
con tantos esquilmos agrícolas. No debería faltar ni leche ni carne». 
Dr. Jorge de Alba, considerando en México como la «Catedral» en la 
rama de inseminación artificial.

• Acompañado por el Dr. Ramón Claverán Alonso, Coordinador del 
Programa Nacional Forrajero del INIA, del Dr. Héctor León Gallegos, 
director general del CIAPAN, del Ing. Oriol, investigador del programa 
de forrajes del CAEVACU, el Dr. Jorge de Alba fue invitado a supervisar 
el plan lechero del Campo Experimental.

• El F-1, producto de la cruza jersey y tropical lechero centroamericano 
ha cumplido cinco meses y se desarrolla muy bien, según lo vio el Dr. 
Jorge de Alba en su visita al plan lechero del CAEVACU. «Empezará a 
dar leche dentro de 18 a 20 meses y entonces veremos los resultados, 
no podemos decir nada por el momento porque es prematuro», dijo 
el distinguido científico.

2 noviembre 1978
Alfredo Tribolet revolucionó el cultivo del tomate: Manilla
Otro innovador, Alejandro Canelos, ha establecido 
aquí los primeros invernaderos

«La cuestión de los invernaderos ha revolucionado el cultivo de las hortalizas, y 
eso se debe a la gran iniciativa de los agricultores sinaloenses»; «la investigación 
es la que debe estar apoyada con suficientes recursos, lo que no ha sucedido hasta 
la fecha ya que ha estado muy limitada». «La Universidad Autónoma de Sinaloa, 
como el resto de las universidades de la República, poco» «nada hace por la in-
vestigación, y en cuanto a la UAS, no sé qué le ha pasado porque en la actualidad 
los muchachos que de allí egresan tienen menos oportunidades de ocupar un 
puesto, indudablemente que por su deficiente preparación académica».
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Estos y otros interesantes conceptos que nos proporcionó el Ing. Roberto 
Manilla Chávez, corresponden a experiencias recogidas en sus veinticinco años 
de ejercicio de su profesión agronómica en el Estado de Sinaloa así como con 
su carácter de catedrático fundador de la Escuela de Agricultura de la UAS.

Lo encontramos en su domicilio particular y previo los saludos de rigor 
y la felicitación por su reciente nombramiento como gerente comercial de la 
Productora Nacional de Semillas (reconocimiento a su capacidad técnica de-
mostrada plenamente con su labor desarrollada en su puesto inmediato anterior 
de gerente de PRONASE en nuestra entidad) entramos en materia.

—¿Cuáles son los avances que a su juicio ha registrado la agricultura en 
Sinaloa, y quiénes considera que han contribuido a los mismos?

—«Para referirme a casos concretos en el sentido que el medio ha evolucio-
nado mucho, hace 23 años se cultivaba tomate de suelo; en 1956 se modificó el 
cultivo por el de vara y una de las personas a quien se debe este cambio es Alfredo 
Tribolet a quien no se le ha hecho justicia, porque fue quien evolucionó el sistema. 
Fue un hombre emprendedor y visionario que trajo al valle de Culiacán experien-
cias recogidas de sus continuos viajes al extranjero, especialmente de Florida».

El Ing. Manilla se ha instalado en una poltrona de jardín ofreciéndonos otra 
para ocuparla frente a la de él. Recibe nuestras preguntas, las recoge apacible y 
con igual calma nos responde. La cita la hicimos para las 11 horas y nos esperó 
con elogiosa puntualidad.

«Estuve en el campo». Había sido su saludo primario, y precisamente, ad hoc 
con su aseveración, su ropa era pantalón vaquero y camisa a cuadros.

«En años recientes tenemos que también vino el ejote y el pepino de vara, lo 
que trajo como consecuencia —prosigue— el mejor del cultivo, más alto rendi-
miento, mejor calidad de fruta, mano de obra especializada, mayor ocupación, 
más inversión en insumos y todo lo relacionado, porque esto trae aparejadas 
muchas actividades conexas que se van desarrollando, como son materiales de 
empaque, transportes, etc.

—Nos habló usted de una nueva cuestión, los invernaderos ¿cuál es su ex-
periencia es esto?

—«Las técnicas más avanzadas que se están utilizando en la actualidad son 
las de invernadero y el primero en establecerlos en el valle ha sido Alejandro 
Canelos Rodríguez».
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Los invernaderos han revolucionado. Primero fue el almácigo tradicional 
para trasplante, después de la siembra directa, que fue paralela al control de 
malezas, aplicando herbicidas selectivos, y ahora los invernaderos. En ese tipo 
de instalaciones se maneja la semilla en charola y de allí se sacan las matas y se 
planta, cambian únicamente de lugar —explica y señala las enormes ventajas 
de este sistema—. Se usa menos semilla, se protege la planta de las inclemencias 
del tiempo se tiene la planta en el tiempo y en la cantidad deseados».

Y enseguida manifiesta su opinión.
—«Es una práctica que los agricultores tienen establecida —porque ya son 

varios los que han venido adoptando— muy recomendable porque se ahorra 
semilla que se pone a germinar en terreno artificial —se levanta para traernos 
a mostrar una de las charolas en donde empiezan a brotar algunas plantitas—, 
y todo en un lugar reducido en donde se controla todo, además de que se tiene 
la seguridad de la planta para el momento en que se necesite. El suelo viene 
esterilizado —nos dice al tiempo que coge un poco de tierra entre los dedos—, 
tiene su fertilizante para que la planta se desarrolle con vigor».

Se ha referido usted al poco impulso que se le da a la investigación por 
parte de las instituciones gubernamentales y educativas, sin embargo, tenemos 
conocimiento que en Sinaloa, se tienen algunos logros importantes en cuanto 
a semillas que ha liberado el Centro de Investigaciones Agrícolas del Pacífico 
Norte, y que Productora Nacional de Semillas se ha encargado de multiplicar.

¿Qué nos puede informar al respecto?
«En el ramo de la investigación ya lo han expresado muchas gentes como el 

Ing. Lauro Díaz Castro, presidente de la Confederación de Asociaciones Agríco-
las del Estado de Sinaloa, se tienen importantes logros por ejemplo en semillas 
de arroz, frijol, garbanzo y los híbridos de tomate. De arroz y frijol se envían 
fuertes volúmenes de tomate, de arroz y frijol se envían fuertes volúmenes a 
Nayarit, Colima, así como de la semilla de garbanzo, variedad Surutato 77, que 
es resistente a la enfermedad llamada «Rabia». Hay una nueva variedad de frijol 
—crece su entusiasmo conforme habla— que se llama Culiacán 200, del tipo de 
los azufrados, muy resistente a las enfermedades y muy rendidora».

Luego nos explica el proceso de la semilla, indicándonos que una vez que 
estas variedades son liberadas del CIAPAN, empieza la participación de PRO-
NASE y la de la Comisión Permanente para la Investigación y Experimentación 
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del Estado, para el incremento y producción de semillas y nos proporciona la 
forma en que esto se realiza:

«Se formulan programas de producción de acuerdo con muchos factores, 
como son la aceptación de esas semillas por parte de los agricultores —y es que 
las semillas son unas bacitas, porque al fin y al cabo son el elemento definitivo 
para iniciar o para tratar de lograr una buena producción, afirma, comentario 
aparte—, y luego algo tan trascendente como lo anterior, la actuación de PRO-
NACE para lograr las mejores semillas certificadas y registradas».

Se remonta enseguida a diez años atrás cuando se tenía una variedad im-
portada de arroz, la Blue Bonnet 50, que se compraba en Estados Unidos, y que 
en años recientes fue definitivamente desplazada por la que liberó el CIAPAN 
que es la Navolato A-71, de mejores características agronómicas e industriales, 
y nos hace la comparación:

«Mientras que la Blue Bonnet cuando más podía llegar a rendir 3 toneladas 
por hectárea, con la Navolato tenemos 4 toneladas y con calidad industrial 
aceptable, lo que nos evitó importaciones, no solamente en Sinaloa sino en 
otros estados a los que enviamos esta semilla».

Sin perder su trato afable y su apacible actitud, pese a que en una hora más 
habría de estar en el aeropuerto para salir a la ciudad de México, el Ing. Manilla 
Chávez egresado de la Universidad Agronómica de Chapingo, quien confiesa 
que no ha realizado ningún estudio de postgrado, pero con un gran prestigio 
adquirido de su amplia experiencia a través del ejercicio constante de su profe-
sión, menciona a continuación que:

«Los pequeños propietarios y los ejidatarios están empeñados en lograr 
mejores rendimientos y aun cuando no hemos avanzado todo lo deseado, la 
colaboración que ellos han venido y están brindando es muy valiosa para que 
en breve seamos autosuficientes en la producción de alimentos básicos».

Se levanta para saludar al Ing. Severo Gutiérrez, quien se incorpora a la 
entrevista, únicamente para afirmar cada una de las frases que pronuncia el 
reconocido técnico, y al volver a ocupar su mecedora, torna sobre sus palabras:

«Cuando hacemos un incremento de semillas es porque ya se demostró 
que esa semilla es superior a las que se estaban sembrando y entran en labor 
conjunta de todos los organismos relacionados con la producción: llámense 
Extensión Agrícola de la SARH, banca rural, Aseguradora, etc. y CONASUPO que 
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es un organismo que en ciertas ocasiones exporta alimentos básicos que deben 
reunir las normas correspondientes y entre más alta sea su calidad, mejor será 
el precio que se obtenga».

—¿Tiene usted conocimiento de alguna semilla que se haya exportado li-
berada y producida en Sinaloa?, lo interrumpimos para preguntar y acepta la 
interrupción.

—«Si, de frijol negro, que se ha exportado a Brasil y Venezuela, lo mismo la 
UNPEG que maneja un producto de alta calidad con un proceso de selección de 
lo más moderno, precisamente para cumplir con las normas de exportación que 
han mantenido con gran prestigio, tanto para conservar como para incremen-
tar ese mercado, generando una fuente de divisas muy importantes. Estamos 
aportando —señala con satisfacción de agrónomo y de sinaloense— semilla 
certificada de garbanzo de la más alta calidad».

A renglón seguido menciona que a PRONASE se le debe considerar como 
un organismo de apoyo para los programas agrícolas que elaboran los Comi-
tés Directivos de Riego y de Temporal. Estas palabras suyas son el preámbulo 
para referirse a los cultivos de temporal para los que, asegura, se precisa más 
investigación:

«A lo mejor no hay que sembrar ningún cultivo básico en las zonas tempora-
leras, sino aprovechar pastos naturales, obras o trabajos que capten la precipita-
ción pluvial para ganado de especies menores» —y sintetiza— «En temporal hay 
zonas de buena participación como el sur, que ha sido de buen temporal, pero 
hay otras como la de Choix y Mocorito que es muy escasa la precipitación y allí 
es un fracaso seguir insistiendo en efectuar cultivos tradicionales, como ajonjolí, 
sorgo, maíz, simplemente por lo eventual y mal distribuido de la precipitación».

A pregunta nuestra sobre la labor que desarrolla PRONASE en las zonas 
temporales, el Ing. Manilla nos informa que donde hay temporal favorable se 
están introduciendo semillas mejoradas, pero previas las recomendaciones del 
CIAPAN, que es el organismo al que le corresponde decir esta semilla prospera 
o no, en determinadas condiciones.

Hecha la advertencia anterior viene su señalamiento:
«Pero la labor de PRONASE no es menos importante porque una vez que 

CIAPAN liberan semillas y hace las recomendaciones, nosotros ya tenemos que 
poner a disposición de los agricultores en general esas semillas recomendadas.
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Así empieza esto, ellos las obtienen y las recomiendan, las evalúan y las liberan 
y entonces a PRONASE le toca hacer los incrementos. Actualmente —agrega—, 
tenemos un programa en coordinación con el CIAPAN de los híbridos de tomate 
TC1 y TC2, liberados por esa institución, los que han demostrado tener buena 
calidad para exportación. El programa está marchando —afirma sin embages— 
y agrega: «Pero esto lleva sus años, va a seguir adelante ese programa, se está 
aprovechando la primera generación de ese híbrido, el año pasado la Comisión 
Permanente para la Investigación y Experimentación del Estado recibió una 
parte de esa semilla, hizo el incremento respectivo y la puso a disposición de los 
agricultores que ya lo probaron. Nosotros no pudimos hacerlo el año pasado, sino 
hasta el presente, en el que ya estamos efectuando la obtención de este híbrido».

Insistió con energía —desusada en su carácter ecuánime con el que ya nos 
veníamos familiarizando—, que la investigación debe recibir un mayor apoyo, 
suficientes recursos:

«La inversión que se haga en este terreno es multiplicar casi del uno al mi-
llón» —señaló enfáticamente—. «Inmediatamente después —agrega a renglón 
seguido— viene la labor de las asociaciones de agricultores, ejidatarios, que 
coadyuvan para que PRONASE y COPIEES incrementen las semillas mejoradas. 
Parece mentira —eleva el tono de la voz—, que se esté hablando sobre la Alianza 
de la Producción si no se soportan las bases que son en concreto, la investigación 
en las ciencias agrícolas».

Aunque el tema es inagotable, a continuación pedimos a nuestro entrevistado 
nos manifieste su opinión respecto a la opinión que momentos antes nos había 
proporcionado sobre la nula o poca investigación que realizan las instituciones 
de educación superior, en concreto las universidades:

«Cuando se habló de la fundación de la Escuela de Agricultura de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa, entonces el Campo Experimental del INIA era un 
elefante blanco, dijimos que paralelamente se debería reforzar la investigación 
dentro de la escuela. Puedo afirmar, sin temor a equivocarme, que las primeras 
generaciones fueron buenas. Allí están los egresados cumpliendo a satisfacción 
con los puestos encomendados, Jorge Armenta Soto, un investigador que está 
haciendo su doctorado en Filipinas, Sergio Ramos Paredes, José Ernesto López 
Portillo, Jesús López Vega, Isaac Santos Montoya y tantos otros que egresaron 
en 1963.
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En esos días —vuelve los ojos a esos primeros tiempos de la Escuela de 
Agricultura de Sinaloa en los que él actúo como catedrático—, la Escuela que 
traíamos de Chapingo, de exigir, cuando un simple bostezo traía una reconven-
ción «Tu amigo, si quieres dormir retírate de la clase y vete a tu casa, aquí vienes 
a estudiar», comparándola con la de ahora en la que los muchachos no tienen 
ningún respeto para el profesor, pues hay mucha diferencia, y no precisamente 
para elogiar a las nuevas generaciones. Desde luego, hay sus excepciones, buenos 
estudiantes que sí quieren aprender, pero son contados».

Usted afirma que en la actualidad los profesionales de esa escuela salen con 
una deficiente preparación académica ¿A qué cree que se deba?

—»Esto viene desde la raíz. Una primaria deficiente, una secundaria peor, una 
mala preparatoria y en consecuencia, una mala calidad provisional». Y lo ejempli-
fica: «Hemos visto llegar a solicitar empleo a muchachos que salen de la Univer-
sidad y es verdaderamente doloroso cómo los engañan entregándoles un título, 
un certificado de estudios que realmente no corresponde a sus conocimientos.

—¿Es la generalidad de los egresados de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
a los que usted se refiere?

«Me refiero concretamente a los que salen de la Escuela de Agricultura que 
es mi especialidad, no es que quiere decir que todo tiempo pasado fue mejor, 
en todos los tiempos hay buenos pero a veces el porcentaje de avance es mayor 
aunque siempre salgan a afirmar su preparación en la práctica, y otras veces el 
porcentaje es menor. Las nuevas generaciones que han salido —tajante afirma-
ción— son muy deficientes. No me explico qué pretenden —asume una actitud 
reflexiva—, qué quieren o a dónde pretenden llegar».

—¿Quién o quiénes cree usted que sean los responsables?
«Gran parte de la responsabilidad, aun de que se les falte al respeto es de 

los maestros. Si ellos no tienen la preparación suficiente, ya ese es un motivo 
suficiente para que el alumno no lo respete. Los muchachos se están modelan-
do, en la escuela y en su casa, así que también comparten esta responsabilidad 
los padres de familia. Desde luego que tendrán que decir que se necesita estar 
dentro para opinar, pero creo que quien esté dentro de la Universidad debe de 
actuar, al maestro corresponde en forma directa. Nosotros quienes estamos fuera 
y contemplamos el panorama general, vemos que se refleja en varios aspectos, 
especialmente, como ya dije, en el acomodo de profesionales que han terminado 
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la carrera. Se encuentran con muchas barreras no solamente por los anteceden-
tes que han demostrado sus compañeros en el desempeño del cargo que sea, 
esto, tomando en consideración que compiten con alumnos de una institución 
como la del Tecnológico de Monterrey que está estructurada en una forma muy 
especial en donde el nivel académico es elevado. Pero allí se va a estudiar y allí 
se tienen profesores que sí son doctorados, maestros que se han ido a preparar 
para enseñar, además de dominar las materias, saben cómo impartirlas porque 
han recibido esa preparación. Ellos no son catedráticos improvisados».

Cuando ya faltan unos minutos para las 2:30 de la tarde, hora en la que de-
berá dirigirse al aeropuerto, el ingeniero Manilla, un hombre que frisa en los 40 
años, nos habla también acerca de la empresa Industrias de Agricultores, S.A. 
a la que pone como ejemplo de la dinámica del sinaloense:

«A IASA le tocó rescatar de la Anderson Clayton (empresa transnacional), la 
cosecha de algodón. Era la acaparadora de este producto. Es una firma mexicana 
integrada por agricultores sinaloenses. Ellos aportaron acciones para la cons-
titución del capital de la empresa, creando además la división de fertilizantes. 
Allí presté mis servicios y me correspondió introducir, el amoniaco anhidro 
que ahora ya se consume en grandes escalas».

De pie, ya con las maletas en la mano y acompañado por su esposa e hijos, así 
como el Ing. Severo Gutiérrez, el Ing. Roberto Manilla Chávez, un hombre que 
se ha entregado a Sinaloa —el diario ejercicio de su profesión con reconocida 
honestidad, se despide de nosotros, no de Sinaloa, porque afirma. «De aquí es 
mi familia, de aquí soy yo, no pienso desligarme de este Estado».

• «Hacen falta más recursos para la investigación agrícola» Ing. Roberto 
Manilla Chávez.

• «Sinaloa está proporcionando semillas certificadas y registradas de 
arroz, frijol, garbanzo, tomate entre otras, liberadas en el CIAPAN y 
multiplicadas por PRONASE» Ing. Roberto Manilla Chávez.
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7 noviembre 1978
Fue inútil la sangre derramada en 1910: estamos peor que entonces
Por los años, por la pobreza, por el olvido, 
los veteranos lanzan severas recriminaciones

—Primera Parte—

Cuando la gente se fue al movimiento armado, había una gran mayoría de 
mexicanos que eran explotados y vivían en condiciones paupérrimas e inclusive 
existía el esclavismo. Al mismo tiempo, había un grupo de gentes privilegiadas 
que detentaban el poder y junto con el poder la riqueza nacional.

Se vino el movimiento de independencia primero y junto con él, un periodo 
de cien años de luchas internas, ya no en contra de opresor, sino entre grupos 
que luchan por posesionarse del poder, es decir, una lucha de mexicanos contra 
mexicanos.

Esas luchas desembocaron en el movimiento armado de 1910 a 1917, del que 
emerge un documento muy hermoso, la Constitución Política actual.

Pasó pues, el movimiento independiente, luego el movimiento revoluciona-
rio, para establecer mecanismos operativos de tipo sociopolítico, que se supone 
tiene como fin conducir a un estado de bienestar y progreso general colectivo.

Después de 60 años posteriores a la consumación del movimiento armado, 
después de 60 años de revolución.

P.- ¿Qué es lo que tenemos en México?
R.- Un grupo reducido de privilegiados que detentan el poder económico y 

político y una inmensa masa de mexicanos que siguen viviendo en condiciones 
paupérrimas, infrahumanas.

¿En dónde ha fallado el movimiento revolucionario?
¿Cuánto tiempo habrá que esperar para que el mexicano reciba los beneficios 

de la Revolución Mexicana, que costó tanta y tanta sangre?
De manera objetiva, hombres que vivieron la época anterior, la de la pom-

posamente llamada «Revolución de 1910», — viven la actual, afirman incluso» 
antes es mejor que ahora».

Son los viejos revolucionarios los que sí nos pueden relatar, con conoci-
miento de causa, los motivos que los llevaron a seguir a los ideólogos. No nos 
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detendremos a escuchar a los ideólogos. Ellos no precisan de otros justificantes 
como no sea su deseo de buscar el cambio por convicción, sino al grueso del 
contingente, al pueblo que confesó:

«Fuimos a la Revolución porque sembrando ganábamos cuarenta centavos 
diarios, y en las guerrillas nos pagaban $1.40 y hasta $1.50 como soldados rasos, 
con la esperanza de seguir ascendiendo, ya que los capitanes ganaban más de 
$6.00».

La conclusión es que el pueblo de México se fue a la lucha armada por una 
sola razón: ¡por hambre!, la que aún sigue padeciendo.

«Nosotros, este grupo de veteranos que anduvimos en «la bola», somos los 
soldados desconocidos, los desheredados de la revolución, a los que posible-
mente se nos reconozca nuestra participación en la lucha armada, cuando ya 
no podamos ser testigos presenciales de ello. Inclusive ya ve usted, nuestro Co-
mandante, Francisco Ramos Esquer «Don Pacheco», cuyo compromiso como 
legionario es ayudarnos, nos desconoce».

Al propio tiempo que hablan, arrebatándose la palabra, ponen en nuestras 
manos el Decreto que expidió el Lic. Miguel Alemán, presidente constitucional 
de nuestro país para crear la Legión de Honor Mexicana, el cual fue publicado 
por el Diario Oficial de la Federación el 8 de febrero de 1949, señalándonos dos 
de sus artículos, uno, el 10o., que a la letra dice:

«El Estado, de acuerdo con su capacidad económica, tiene la potestad de 
adjudicar una fracción de terreno y la necesaria relación a los miembros de la 
Legión que deseen dedicarse a la agricultura, ya sea individualmente o formando 
colonias»; y el Artículo 15o., donde, mencionan con reconvención para «Don 
Pacheco», la obligación que tienen los Legionarios:

«Observar en la vida privada y pública una conducta intachable; procurar 
por todos los medios a su alcance, prestar ayuda moral y económica a sus com-
pañeros; fomentar la camaradería: prestigiar y enaltecer a la Legión con actos 
de patriotismo desinteresados; enriquecer los anales históricos por medio de 
aportaciones de documentos, fotografías, informes, investigaciones, etc; aportar 
iniciativas sobre las mejores formas de honrar la memoria de los Defensores de 
la Nación y de la República, de los Precursores y Veteranos de la Revolución, ya 
extintos; facilitar al Estado su experiencia y conocimientos, cuando el mismo 
lo requiera».
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Leída la parte correspondiente, nos disponemos a escuchar, de viva voz, los 
testimonios de este grupo de veteranos que no han recibido hasta la fecha un 
reconocimiento oficial a su participación en lucha armada, y que viven «peor 
que antes», dicho por ellos mismos, y ya con sus ochenta, noventa y hasta cien 
años a cuestas, algunos trabajan aún en las máquinas de cultivo, camiones, 
o simplemente viven de lo poco que sus hijos pueden y quieren darles: «del 
gobierno, nunca hemos recibido ninguna ayuda», es su categórica afirmación.

Invitados por ellos mismos concurrimos a su reunión dominical a la que 
convoca Gumerzindo Pasco Ramírez, presidente de la Legión Nacional de Hi-
jos de Veteranos, a la que, nos informan, se encuentran afiliados los propios 
veteranos, las viudas, hijos y nietos de veteranos.

«No queremos entablar polémica con Don Pacheco, a estas alturas, cuando 
nos quedan tana pocos días de vida lo único que queremos es que no haya di-
visiones, y que en el caso del Teniente Coronel Ramos Esquer, que cumpla con 
sus obligaciones como Legionario, que vea por sus polluelos, que nos ayude a 
que se nos reconozca como veteranos de la revolución».

—¿Pelearon ustedes en Sinaloa?, preguntamos, aclarándoles que Don Pa-
checo se refirió en su artículo, que son sólo 30 los Veteranos de la Revolución 
declarados miembros de la Legión de Honor Mexicana, que registra la Secretaría 
de la Defensa Nacional, combatientes en Sinaloa.

He aquí sus testimonios:
Ramón Reyes Valenzuela, Secretario de actas y acuerdos de la Unión 

Nacional de Veteranos de la Revolución.
«Me tocó pelear en la batalla de Celaya, incorporado al ejército constitu-

cionalista y como jefe de la tropa el general Álvaro Obregón, un hombre muy 
valiente, por eso le volaron el brazo en el segundo combate allí en Celaya, en 
donde se corrió la voz que había sido el general Ángeles, el jefe de la artillería de 
la División del Norte. Fue cuando peleamos en contra de Villa, a lo que habrá 
que agregar que primero fuimos villistas y después carrancistas.

En León de Las Aldamas, Querétaro, fue la carta decisiva de la Revolución, la 
lucha más sangrienta, la de La Trinidad y luego nos metieron por Piedras Negras, 
pasamos por Texas, Nuevo México y Arizona, llegamos a Douglas, Villa se vino 
después, tras de la derrota de Celaya, a Sonora, por eso me tocó el combate en 
Agua Prieta. Después del combate de Agua Prieta, como se fue Villa derrotado 
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continuamos en Sonora peleando contra los yaquis que estaban levantados. 
Al frente iba mi general Fermín Carpio, jefe de Batallón, y mi general Eugenio 
Martínez, jefe de la compañía. Quién sabe porqué pelearíamos en contra de 
los yaquis, el caso es que el gobierno en tiempo de Madero, los quería «meter 
en cintura», después ya fueron otros asuntos políticos. Me parece que peleaban 
sus tierras, y creo que se las restituyeron cuando se estableció el gobierno de 
la República, esas tierras se las había quitado el gobierno de Porfirio Díaz para 
rentárselas a los extranjeros.

No, yo nunca pelié en Sinaloa, nada más pasé por aquí dos veces. Mis accio-
nes fueron en Celaya, León, Valle de Santiago, Aguas Calientes, Querétaro, Agua 
Prieta y los últimos dos años 1916—1917, en contra de los yaquis. Mi último jefe 
fue el general Fermín Carpio, siendo teniente coronel de infantería Abelardo L. 
Rodríguez, jefe del IV Batallón de Sonora, a quien le perteneció pelear en Celeya 
al mando del general Álvaro Obregón, Comandante en Jefe de la División del 
Noroeste del Ejército Constitucionalista.

¿Por qué fuimos a la revolución, o por qué abrazamos las armas primero con 
Madero y después con Carranza?, eso ya lo escribió la historia. Está contenido 
en los postulados de la Revolución a la que tengo la satisfacción enorme de 
haber colaborado, aunque los frutos no los vamos nosotros, pero no se puede 
negar que hubo un cambio bueno, un cambio, en cuanto a que ya no se llaman 
esclavos, ahora son obreros».

Muchas, muchas narraciones más tiene a flor de labio de Ramón Reyes 
Valenzuela, quien nos informa, además, que nunca alcanzó ningún grado, y 
que menciona, siempre estuvo en el frente de batalla: «Fui y soy soldado raso, 
y eso a mucha honra».

Hilario Rodríguez Tizoc, edad 95 años (a cumplirlos el 14 de enero, 
dicho por él mismo). El, sí peleó en Sinaloa.

«Aquí pelié en Las Milpas, no supimos cuántos matamos, peleábamos contra 
Huerta, fue como en 1913. Yo tenía muy buena puntería, siempre me gustaron las 
armas. Con mi Máuser no sé qué tantos mataría, pero fueron muchos. De Las 
Milpas pasamos a Cosalá y bajamos a Mazatlán, nos regresamos de allí a Culia-
cán para pelear contra el Coronel Morelos que estaba apoderado de El Santuario 
—allí están en las paredes todavía las huellas de las balas, comentario aparte.
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Siempre pelié al lado de mi general Juan M. Banderas, era de buen tamaño, lo 
que se dice buen mozo. Las mujeres lo «perseguían» mucho, a uno de soldado, 
ni caso le hacían.

Cuando andábamos en la lucha pasábamos días sin comer y llegamos a 
comer hasta con gusto, tortillas duras de tres días. Dormíamos a campo raso, 
en el monte, y cuando entrábamos a combate, el rifle se quedaba a un lado de 
la cobija y las carrilleras nos servían de almohada.

Tuvimos varios jefes, yo me acuerdo de Florentino Zamudio Quintero, era 
el que mandaba la guerrilla en La Pipima, no sé ni cómo no me mataron, sería 
porque no me tocaría, pero siempre disparábamos a tierra. Yo no sé leer hasta 
la fecha, en aquellos tiempos no había escuela para los pobres.

¿Recuerdos de la Revolución?, a veces me vienen muchas cosas a la men-
te y cuando me «sobo» la cabeza, me tropiezo con un rozón de bala, ese es 
un recuerdo que llevo en carne viva. Ese rozón me lo hicieron en Culiacán, 
cuando se tomó la fábrica de hilados La Aurora. Allí estábamos peleando al 
mando de Ramón F. Iturbe, era el jefe supremo de la tropa en Sinaloa, tam-
bién Banderas, era uno de los generales. Yo anduve luchando porque se le 
hiciera un busto a mi General Banderas en Tepuche, pero allí quedó, defini-
tivamente no se le ha hecho justicia a Banderas, siendo como es un revolucio-
nario de cepa, nacido y criado en Sinaloa, y que se lanzó a las armas primero 
que nadie».

A borbotones a ratos, y otras veces con largas lagunas mentales, —recorde-
mos que es un anciano de más de noventa años,— nos narra lo anterior, y como 
ya va siendo hora de la comida, pide permiso para retirarse y a duras penas se 
levanta, entre tanto murmura algo así como:

«Ahora… ni mi Máuser tengo…» 
• Con hambre hasta las tortillas de tres días nos parecían sabrosas; dor-

míamos a campo raso, con el rifle y las carrilleras de almohada, dice 
el veterano de la Revolución Hilario Rodríguez Tizoc.

• Estos fueron los hombres que sí hicieron la Revolución en Sinaloa: 
les pagaban 1.40 diario por exponer el pellejo a las balas del enemigo. 
Ahora, 68 años después, los veteranos no esconden su amargura: están 
desamparados y medio muertos de hambre.
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• Ellos, los veteranos de la Revolución, se reúnen frecuentemente «aun-
que sólo para hacer corajes», ya que nadie les hace caso ante sus soli-
citudes de solares o de pequeños favores para poder subsistir .

• «Me tocó pelear en Celaya al lado del general Álvaro Obregón, que 
era un hombre muy valiente, por eso le volaron de un balazo uno de 
sus brazos», dice Ramón Reyes Valenzuela, veterano de la Revolución.

8 noviembre 1978
Ahora el peor enemigo es el hambre, dicen los veteranos
Todos los ven con simpatía y los apapachan, 
pero nadie suelta billetes para ayudarlos

«Estos hombres que sintieron en carne propia la miseria y el yugo del patrón que 
los explotaba sin piedad y vejaba a sus hijas y a sus esposas, son los veteranos 
supervivientes a quienes no les ha hecho justicia la Revolución».

Con estas palabras Gumersindo Pasco Ramírez, presidente de la Legión 
Nacional de Hijos de Veteranos en Sinaloa, hace la presentación de los miem-
bros de esa legión reunidos en su sesión dominical, en las oficinas de la CNOP.

Luego explica el motivo por el cual se les han venido dando «largas» en el 
reconocimiento de sus acciones en la lucha armada de 1910 a 1917: «Ellos no 
fueron a pelear papeles, cuando se terminó «la bola» sus jefes nomás les dijeron 
¡váyanse para sus casas! y fueron unos cuantos los que recibieron constancias 
de su participación. Ahora después, cuando las buscan y las exigen sólo que-
dan unos cuantos jefes que hasta se pueden contar con los dedos, el general 
Roberto Cruz, el Mayor Antonio Bonifant, trabajador incansable de las clases 
desheredadas».

«Estas personas —señala—, no harían el ridículo tratando de ser lo que 
no fueron, porque si eso fuera posible, aquí se encontraría lleno de ancianos. 
Algunos fueron a la lucha juntos y aquí se reconocen, ahora lo que falta es 
que la Secretaría de la Defensa Nacional los reconozca, que es lo importante, 
y ¡ojalá y no sea cuando ya se hayan muerto! porque ya están muy viejitos y 
enfermos».
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Luego nos enteramos que los veteranos allí reunidos se han hecho llamar 
a sí mismos «los desheredados de la Revolución», ya que según nos informan, 
solamente hay tres clases de veteranos; los reconocidos por la Defensa Nacional, 
los reconocidos por el Estado, y los que quedaron en el activo y que les envían 
sus cheques —exiguos por supuesto— por conducto de la Pagaduría Federal Re-
gional. Estos, nuestros entrevistados, anduvieron a salto de mata muchas veces 
sin saber ni el rumbo ni el motivo del combate, como nos lo han venido dando 
a conocer en sus testimonios, pero sus heridas y sus relatos no son producto 
de su fantasía, sino hechos vividos y repetidos incansablemente acá y acullá, 
buscando precisamente «que les haga justicia la Revolución».

Rodolfo Campos Beltrán es un hombre que escucha gracias al trasplante 
de orejas que le hizo un cirujano alemán en la cárcel de San Quintín, cuando 
anduvo de bracero… Estuvo en la lucha armada como nos lo narra:

«Yo pelié en Culiacán en la toma de la fábrica de hilados «La Aurora», se-
gún dice Francisco Ramos Esquer que él también peleó ¡pues yo no lo vi! Éra-
mos bastante gente la que estábamos peleando al mando de Ramón F. Iturbe, 
siendo jefe supremo en Sinaloa mi general Juan Banderas; Iturbe era uno de 
sus generales. En esa ocasión mi hirió una bala atrás en la espalda, debajo de la 
paleta, en total recibí siete heridas de bala y una de ellas me quedó guardada. 
Además, me cortaron las dos orejas, primero una y después la otra. La cosa 
estuvo así: llegamos del monte a Jiménez, en donde estaba un grupo al mando 
del Coronel Baudelio Flores y creíamos que eran amigos, pero resulta que a la 
gente de Villa se había volteado, no sé qué dificultades tenían él y Carranza y 
comenzaron las represalias, y nosotros por no saberlo caímos en sus manos y 
el Coronel Flores ordenó que nos cortaran las orejas, ¡y ni un puño de tierra 
nos echaron siquiera!

Nos soltaron y después nos fuimos a pelear en Mazatlán, La Muralla, San-
tiago Ixcuintla y en muchos otros lugares que como peleábamos en las más de 
las veces de noche, pues ni siquiera supimos cómo llamaban, y tampoco nos 
dábamos cuenta ni cuál jefe nos traía. En la guerrilla de nosotros no andaban 
mujeres, solamente una que «echaba las gordas», para comer, que creo se lla-
maba Albina.

Peleábamos con máuser, y los jefes en igual forma. Algunos se distinguían 
porque usaban espada pero yo creo que nada más para lucirla o para hacerse 
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respetar. Lo que sí recuerdo que nos tocó pelear fue con un capitán que se ape-
llidaba Martínez, —guarda un momento de silencio, para luego agregar— yo 
creo que era de aquí de Sinaloa.

Yo vivía aquí en Culiacán cuando «me enrolé», allí por la calle Libertad (hoy 
Rafael Buelna), en casa de un pariente mío, el Lic. Francisco Campos, que le 
rentábamos. De allí salí para pelear en la fábrica quemada, ese fue mi primer 
combate.

Tengo 81 años cumplidos, nunca he sido tomador. Mi papá fue el coronel 
Rodolfo Carrillo, peleó en la revolución maderista y yo junto con él, pero nada 
más 8 días porque luego me separé y tomé otro camino porque él no me dejaba 
que me acercara mucho al enemigo para pelear».

En medio de una verdadera maraña de recuerdos, Rodolfo Campos, el hom-
bre que después de la revolución, allá a finales de la década de los 30’s decidió 
ir a España para pelear con Manuel Azaña contra el generalísimo Francisco 
Franco a los que terminó por desterrar, termina su relato con estas palabras:

«Recuerdo un movimiento que hubo cuando Calles y el Gral. José Gonzalo 
Escobar, que se volteó este último en contra del gobierno y entonces un Teniente 
Coronel que mandaron del lado de Puebla, se encargó de fusilar como a 10 o 12 
generales, entre ellos al General Arnulfo Gómez y a uno de nombre Francisco 
que no recuerdo el apellido… eran de Sonora».

Marcelino Oropeza Velarde, otro veterano ignorado por la revolución. Hace 
poco, según nos informan, estuvo muy enfermo y a la fecha, como dicen ellos 
mismos «no tiene el habla completa». En efecto, sus palabras son murmullos, 
se expresa con gran dificultad, seguramente por la misma debilidad que acusa 
en su semblante.

«Yo pelié por primera vez en Mochicahui, un día completo. Andábamos 
peleando entonces contra los indios que andaban alzados y cometían muchas 
fechorías. A mí me dio un certificado Victoriano Rosales —nos comenta al 
margen y prosigue su relato—; de allí me fui a Sonora, para pelear en Navojoa 
al mando de Mateo Rocha, un hombre muy bragado que creo era de Copalquín, 
Durango, él era el jefe que nos cargaba en la lucha, no sé quién lo nombraría». 
Hace una larga pausa, que sus compañeros aprovechan para proporcionarnos 
más datos sobre persona: vive en Carboneras, yendo para Alcoyonqui, nunca 
falta a las juntas, solamente cuando está enfermo.
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«Después peleé en el río Yaqui y luego en Hermosillo, durante cuatro días, un 
combate muy largo en el que no teníamos tiempo ni para «echarnos un taco». 
Nunca me hirieron, considero que tuve mucha suerte. También en Agua Prieta 
me tocó pelear, siendo mi general Juan Carrasco y Mateo era Coronel, entonces 
peleábamos contra las fuerzas huertistas.

En Mochicahui, en el Río Yaqui y en Hermosillo éramos 475 hombres que 
él «navegaba» —se refiere al Coronel Mateo Rocha—. Nos atendía bien —pro-
sigue—, a la tropa le pagaban puntual y había siempre qué comer. Ganábamos 
$1.50 diarios, a nosotros nadie nos obligó a ir a la revolución, nos fuimos por-
que quisimos, porque en el rancho ganábamos solamente cincuenta centavos 
diarios sembrando y en la tropa era tres veces más, y hasta podíamos ahorrar 
para cuando se terminara «la bola». Yo tenía entonces 15 años, ahora tengo 81. 
Anduve peleando por más de un año».

Tercia en la plática José Quintero González, quien fue compañero de lucha de 
Marcelino Oropeza Velarde, para sumar datos a los que él nos ha proporcionado:

«A Mateo Rocha lo mataron en San Andrés de la Sierra, en El Tablón. No-
sotros nos regresamos para acá y yo lo acompañé hasta que lo trajimos a Gua-
dalupe de los Reyes a sepultar, después lo sacaron y lo trajeron para acá para el 
Panteón Civil. Aquí está enterrado ese hombre tan valiente.

Si nos fuimos a nuestras casas fue precisamente porque Mateo nos ordenó que 
así lo hiciéramos. A Mateo lo mató Pepe Goycochea, quien andaba junto con su 
hermano y con Fidel Carrillo. A Mateo lo mandó matar el General Ángel Flores».

Hay un pequeño receso en el que los veteranos hablan casi a una voz, para 
referirse a su viaje anual a Saltillo, Coahuila, en donde se reúnen cada 26 de 
marzo que es cuando se conmemora el Plan de Guadalupe, en la Hacienda del 
mismo nombre y casi siempre con la presencia del Presidente de la República. 
También nos mencionan que ojalá y el domingo próximo pueda entrevistar a 
Gumersindo López que fue uno de los que firmó el Plan de Guadalupe y que 
actualmente vive en el rancho de La Bacapora.

A continuación nos disponemos a seguir escuchando los testimonios, que 
después de sesenta años de ocurridos esos hechos, se presentan ante nuestros 
ojos con caracteres patéticos, al contemplar la pobreza que arrastran estos hom-
bres que hicieron posible un cambio, no precisamente como lo concibieron 
los ideólogos que los llevaron a la lucha, pero cambio al fin, y si no se ha dado 
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ese cambio ¡no es suya la culpa! y ellos son los primeros en lamentarlo con sus 
expresiones: «estamos ahora peor que entonces».

Margarita Reyes Vda. de Hernández. «Mi marido —es viuda de veterano— 
era soldado raso. Yo fui soldadera, nunca fui casada, pero ni falta que me hizo 
porque mi marido y yo nunca nos dejamos, ni él a mí, ni yo a él. Tuvimos ocho 
hijos, pero eso fue hasta que se terminó «la bola».

Es una mujer de baja estatura —con trabajo llegará al metro y medio—, y 
sus compañeros recuerdan con risas que el jefe de la guerrillera Juventino Espi-
noza le tenía mucha estima y siempre la andaba encargando con estas palabras 
«cuiden mucho a esta mujer porque ahí anda repartiendo tacos hasta los que 
pelean en la vanguardia, porque como está tan chaparrita ni la ve el enemigo».

«En Compostela, en San Pedro —relata Margarita— fue donde le retiraron 
un balazo a Daniel, el balazo iba para él pero la bala dio en una piedra y la astilla 
de la piedra se le clavó en el ojo, de allí lo perdió. De Nayarit, después de haber 
estado en Los Mochis, nos fuimos para Rosario y Escuinapa, y luego a Esperanza, 
Sonora, y luego nos quedamos aquí en Culiacán con la matriz, con el mismo ge-
neral Juventino Espinoza, que entregó en Sonora cuando juraron bandera. Allí se 
disolvió el 46vo. Regimiento y los escuadrones los dividieron y él era del primer 
escuadrón y lo mandaron con el general Antonio de la Rosa. Nosotros peleamos 
contra Villa en 1917. Recuerdo que el Coronel —entonces era Coronel después 
lo hicieron general, todavía vive, creo yo. Yo hacía las nóminas, y enseñé a mi 
marido a firmar para que le pagaran, él no sabía escribir, pero tengo un oficio que 
le mandé pedir al General Cruz que está firmado por él. En ese oficio consta que 
mi marido anduvo en la escolta con el Gral. Ángel Flores y con el Gral. Cruz, en 
el Primer Regimiento de Caballería y luego con Juventino en el 33 Regimiento. 
El, era muy buena gente —se refería el general Juventino Espinoza—, les pagaba 
$1.40 diarios, a los capitanes un poco más de $6.00 y los tenientes ganaban $36, 
a la decena, porque recuerdo que les pagaban tres veces al mes».

José Quintero González. No tiene documentos. He aquí su testimonio:
«Peleé con tantos. Primero en Tamazula, Durango contra los guachos, me di 

de alta con Herculano de la Rocha (le hemos tenido que gritar porque es sordo) 
—empieza a narrar, con grandes dificultades, lo que es muy comprensible ya que 
tiene 102 años—, de allí nos venimos a Culiacán hasta que sacamos de aquí a los 
huertistas y de aquí fuimos a pelear contra el Bachomo que traía alborotados 
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a los indios. El combate fue en el puente de San Blas que lo habían quemado 
para robar, hasta entonces peleaban con arcos y allí se hicieron de armamento. 
Cuando se pacificaron nos venimos a pelear a Quilá !así andábamos de un lado 
para el otro empuñando el Máuser! A pelear con Canales, yo era Maderista, y 
peleábamos contra los zapatistas, al lado de José Osuna Páez, el famoso Zarco, 
jefe de guerrillas que creo todavía vive y está radicado en Mazatlán, él me re-
conoce perfectamente bien».

• Rodolfo Campos Beltrán, este veterano de la Revolución, le cortaron 
las dos orejas por orden del coronel Flores, durante la primera riva-
lidad de Villa y Carranza.

• «Peleé con tantos que ni sé quiénes fueron; mi jefe fue Herculano de la 
Rocha; sacamos a Huerta de aquí y después fuimos contra el Bachomo 
que traía alzada a la indiada en el norte», dice José Quintero González.

• Fui soldadera, nunca fui casada pero ni falta que nos hizo porque mi 
marido y yo nunca nos dejamos, ni él a mí ni yo a él, a pesar de «la 
bola»; cuando ésta terminó ya teníamos ocho hijos.

• «Ni el habla completa tengo», se queja Marcelino Oropeza Velarde, 
otro veterano de la Revolución, que anda por la calle rumiando su 
amargura.

9 noviembre 1978
La Constitución, letra muerta; nadie la respeta
Los veteranos mascullan amargura contra los que hablan 
de revolución sin saber qué es revolución

Tercera Parte

«Los mexicanos que hayan militado en el Ejército Constitucionalista, los hijos 
y viudas de éstos y las demás personas que hayan prestado servicios a causa de 
la Revolución o a la institución pública, tendrán preferencia para la adquisición 
de fracciones a que se refiere el Artículo 27 y derecho a los descuentos que las 
leyes señalarán».
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Los veteranos desheredados de la revolución dan lectura al Artículo 12 de la 
Constitución de los Estados Unidos Mexicanos para enseguida cerrar el libro 
que la contiene y mascullar, con los labios apretados con firmeza contrastada, 
con el acento de su voz en el que no se asoma ningún dejo de amargura, sino 
un deseo enorme de gritar ¡todo son puras letras! ¡la carta que nos rige es 
un instrumento que no se usa para alcanzar las metas allí señaladas! ¡es letra 
muerta!

Y allí hubieran estado gritando con su voz apagada por los años, estos vete-
ranos de la Revolución que hasta la fecha no han recibido ningún estímulo por 
su participación en la lucha armada.

Nos hemos propuesto escucharlos a todos, en realidad son unos cuantos 
y así se irán diezmando por la pobreza en que viven, sus enfermedades y esa 
enfermedad más grave que constituye el olvido.

La asamblea le cede el turno a José Espinoza Núñez y nos disponemos a no 
perder ni una sílaba de su interesante testimonio.

«Tengo 81 años. Nací en San Lorenzo, de esta municipalidad. Nunca alcancé 
grado porque en El Venadillo se le perdió un rifle al General Juan Carrasco y 
siempre tuvo desconfianza de que yo lo hubiera agarrado, lo que no fue así, 
pero por ese motivo nunca me dieron ningún ascenso, a pesar de que siempre 
pelié valientemente.

Cuando pelié al lado de Carrasco en ese entonces él era Teniente Coronel, 
que fue cuando el Zarco le avanzó el caballo. Ahora el Zarco está en Mazatlán, 
allá vive… La semana pasada estuve con él, soy muy conocido de él.

Me di de alta en Eldorado, y mi primer combate fue en El Potrero, después 
en Mazatlán hasta que tomaron Mazatlán, andaba con la guerrilla de don Jesús 
Reyes y después esa guerrilla pasó al lado de Ángel Flores en contra de Huerta, 
eso fue en 1914. Después peleamos contra Villa en Sonora tuvimos combates en 
Navojoa con los villistas y ya en Hermosillo nos enfrentamos directamente con 
Pancho Villa, fue el 2 de noviembre de 1915 (mente privilegiada la de don José 
Núñez). El General Ángel Flores le entró allí ¡duro a los cocolazos!, y a la tropa 
también la mandaba muy duro aunque siempre entraba junto con nosotros, 
dándole vuelta el cerrojo del Máuser.

Primero cargábamos un 44, después fe un 30 y por último llegó una remesa 
de Máusers y esto fue, darnos vuelo con estos rifles de bola. Ese armamento lo 
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pedían los jefes y luego lo transportaban en carros aparte, a nosotros nos traían 
enjaulados en los furgones, como a los caballos.

De Hermosillo —vuelve a agarrar el hilo del combate—, nos fuimos a Agua 
Prieta, pasamos de Nogales a salir a Douglas y de allí a Agua Prieta, en donde 
estaba Calles fueron 31 días de lucha con Villa. Llegamos a Agua Prieta a las 4 
de la mañana y como a las 8, no recuerdo si del día 18 o del 19 tuvimos como 
cuatro horas de combate, ¡sin parar! Al frente estaba el entonces Coronel Ángel 
Flores y Diéguez. De allí agarró Villa para la sierra con la pura escolta. Nosotros 
primero éramos villistas, y después de la toma de Zacatecas no se porqué causa 
pasamos con los carrancistas y como jefe el General Obregón primer jefe del 
Ejército Constitucionalista. Nos incorporaron a las II Brigada de la División 
del Noroeste en Empalme, Sonora, nos embarcaron en Manzanillo a Ocotlán, 
Jalisco, allí se organizaron las tropas porque el General Obregón estaba poniendo 
las cuatro líneas de fuego en Celaya, en la Hacienda de La Trinidad donde fue 
la batalla más cruenta. Villa venía de Aguascalientes, estos hechos no recuerdo 
si fueron en marzo o en abril de 1915 —aunque en desorden, el señor Espinoza 
aporta datos muy importantes— en esa lucha de Guanajuato tomamos parte 
muchos sinaloenses, incorporados en el 4°. batallón de Sonora».

Cambia de tema para señalar: «Yo soy de Capirato, municipio de Mocorito, 
tierra de Rafael Buelna, El Granito e Oro, ese gran revolucionario, él era villista 
y Macario Gaxiola, también y siendo villista lo mataron en Morelia, todavía, la 
gente no se volteaba con Carranza.

De allí —no sabemos si de Celaya, pero Espinoza prosigue su relato de la 
lucha armada en la que participó— nos regresamos a Naco, de Naco fuimos 
a Nogales, y de allí a Hermosillo, donde teníamos el cuartel general. Nosotros 
no peleamos en Sinaloa, toda la campaña fue en Sonora. De allá nos venimos 
directamente a Mazatlán, pero estando en Guaymas se rumoró que los ameri-
canos iban a venir a atacar México y dijo Ángel Flores: «Muchachos, de aquí no 
nos movemos, aquí vamos a estar establecidos y si los americanos no vienen a 
México, nosotros vamos a buscarlos a los Estados Unidos». En ese entonces se 
estaba tramitando el armisticio (fue acuerdo del gobierno mexicano y el ame-
ricano que hicieron contacto porque los americanos eran contrarios de Villa y 
precisamente permitían el libre paso de las guerrillas por Texas, Douglas, etc., 
para que lucharan contra Villa, porque él les dio mucha guerra).
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Bueno, Ángel Flores era el meramente jefe, mientras que Manuel Mesta traía su 
batallón aparte, eran muy compañeros, andaban siempre juntos, Mesta era del 11 
Batallón y Ángel Flores del VI Batallón —habla ahora de otro de los jefes a quien 
seguramente también conoció—. Como digo, nos dirigimos luego a Mazatlán, en 
donde nos incorporamos con las tropas de Carrasco y ya de allí nos mandaron en 
comisiones a buscar bandidos que andaban robando y abusando de las mujeres.

Andábamos de nalgas por los cerros para agarrarlos sin que nos advirtieran, 
y nos llevaba un guía conocedor del terreno. Acabamos por exterminar a esos 
bandidos que andaban por rumbo de Pánuco. Allí en Pánuco fue precisamente 
que se desbarató la bola, porque ya no había más a quién perseguir. En 1916 nos 
venimos a Culiacán donde estuvimos 2 ó 3 meses y luego volvimos a Mazatlán. 
Yo salí con permiso el 2 de abril de 1916, y cuando me llamaron para lo del Plan 
de Agua Prieta ya no quise ir tenía un brazo lisiado y ese pretexto puse y no 
me pudieron exigir.

Me hirieron nada más en el brazo.
Viene a mi memoria la toma de Mazatlán, Ángel Flores coronel. En las gue-

rrillas cada quien traía a su coronel. En las guerrillas cada quien traía a su mujer, 
nada más que la tropa iba delante, y las mujeres se quedaban aquí y salían hasta 
otro día. No entraban junto con nosotros, ellas nos daban comida nada más, 
ninguna agarraba un rifle como no fuera para limpiarlo, aunque muchas por 
ganas no se quedaban. La Coronela Clara de la Rocha anduvo con nosotros, así le 
decían La Coronela. Ella no tenía marido, en eso, Herculano de la Rocha era Ge-
neral, Mateo era teniente coronel, allí los conocí en Mazatlán, andaban peleando 
para el lado de El Fuerte y cuando triunfaron fueron con el General Ángel Flores 
que fue cuando nos reunimos en Mazatlán, que fue donde peleamos al lado del 
Coronel Carrasco. Al General Banderas lo conocí desde plebe, era un tipazo».

Ahora cambia el tema para referirse a un trozo de historia que conoce del 
General Banderas: «Mató a uno en Topia y se metió a Eldorado, donde lo pro-
tegió Diego Redo que era el gobernador. De allí no lo sacó nadie, y cuando se 
vino la revolución de 1910. Redo creyó que como lo había protegido se iba a 
hacer al lado de su gobierno y lo mandó a Topia y le dio muchos billetes, pero 
Banderas en vez de reclutar gente para el gobierno se levantó en contra del 
gobierno, y es que Banderas tenía convicciones revolucionarias, Don Diego lo 
hubiera fusilado si no hubiera sido porque Juan Banderas lo salvó cuando lo 
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iban a fusilar porque era porfirista. En un acto de gratitud por su pasada acción 
de protegerlo en Eldorado, lo salvó. La cosa estuvo así: Estaban peleando en 
Culiacán y tenían sitiada a la ciudad, aquí estaba Morelos que ya para entonces 
lo metió él solo hasta el centro y fue con don Diego y lo sacó vestido de mujer, 
lo llevó a Robalar, creo para que se embarcara no sé si con rumbo a los Estados 
Unidos o para Europa. Después, cuando ya Diego Redo pudo regresar a Méxi-
co no hallaban qué hacer con Juan porque le había salvado la vida. Al General 
Banderas lo mataron de un puñetazo, a él no lo mataron peleando…»

• Juan Banderas salvó del paredón a don Diego Redo y así saldó una 
deuda de gratitud ya que el gobernador porfirista lo ayudó mucho 
cuando al huir de Topia por haber matado a un hombre lo protegió 
y le dio trabajo en Eldorado, dice don José Espinosa Núñez, veterano 
de la Revolución.

• Donaciano Nerispiña, sobreviviente del movimiento revolucionario, 
tampoco oculta su rencor: los de ahora hablan hasta por los codos de 
la Revolución y ni siquiera supieron lo que era oler la pólvora o andar 
de nalgas en los cercos buscando bandidos.

23 noviembre 1978
Nuevo Método Policiaco: golpes «internos» para no desfigurar
Las violaciones de los Derechos Humanos a la orden del día 
por las mil policías que padecemos

«La policía ya se cuida de dejar huellas visibles de los golpes a los acusados. 
Han modernizado sus métodos de tortura de tal manera que ahora producen 
únicamente lesiones internas, las que no dejan marca visible pero que son mu-
cho más peligrosas».

El Lic. Carlos Morán Cortez, presidente del Colegio de Abogados, Lic. Eus-
taquio Buelna, después de sustentar conferencia sobre «La Violación de los 
Derechos Humanos», a los alumnos de la Escuela Libre de Derecho de Sinaloa, 
respondió a nuestras preguntas y a algunas otras que le hicieron los estudian-
tes durante el foro, con una gran valentía y un acopio de datos, producto de 



198 noticias | entrevistas | reportajes

investigaciones practicadas por una comisión del Colegio de Abogados que 
preside, con la finalidad de salvaguardar la integridad física de los ciudadanos 
que se ven sometidos a interrogatorios por parte de las policías judiciales.

P.- Hay personas que al ocurrir a rendir declaraciones ante los jueces ase-
guran haber sido objeto de torturas y aún sin embargo, no presentan huellas 
visibles ¿han cambiado las policías sus métodos de tormento?

Una vez escuchada nuestra interrogante, el Lic. Morán Cortez nos ha respon-
dido que sí, que los métodos de tortura han sido modificados de tal manera que 
no dejan huellas visibles y señala cuáles son estos nuevos métodos: «Ahora se 
les aplican choques eléctricos, se les introducen líquidos gaseosos por las fosas 
nasales, o se les dan golpes con objetos protegidos».

Y va más allá nuestro entrevistado al asegurar: «Hemos podido investigar 
que también se les somete a torturas mentales por medio de presiones de tipo 
moral, amenazándolos con causar un daño a sus familiares e inclusive —afir-
mación categórica basada en certificados médicos— ha habido violaciones a 
mujeres de la familia y abortos provocados por golpes».

P.- ¿Por qué los jueces federales aun a pesar de que descubren estas viola-
ciones a los derechos humanos que cometen las policías no castigan al agente 
o autoridad que las comete?

R.- «El poder judicial federal no cuenta con un organismo de policía propio 
que le auxilie en hacer cumplir y respetar sus decisiones, sino que tiene que 
valerse de las mismas policías que son acusadas como los principales violadores 
de los derechos humanos, por lo que se explica fácilmente que nadie va a ser 
su propio verdugo».

«Por ejemplo —abunda en su explicación— si el juez federal envía un cita-
torio a una alta autoridad que esté involucrada digamos, en un secuestro y que 
le tenga que hacer efectiva alguna responsabilidad que le dicte, le mandará las 
comunicaciones que sean y ésta no se presentará o no obedecerá el mandato, 
precisamente porque el poder judicial no cuenta con la fuerza pública propia 
que haga cumplir ese mandato».

P.- Entonces, si no hay ninguna ley que castigue a las policías por estas vio-
laciones ¿cuál sería la solución que propondrían ustedes, los abogados, como 
profesionales responsables de que se aplique la justicia?
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R.- Lo ideal sería una reforma a la Constitución que le permita dotar al 
poder judicial de policía propia para que esté capacitado para que se cumplan 
todos los mandatos».

Y prosigue sobre el tema, entre tanto se cala los anteojos: «Esta policía tendría 
únicamente la función de cumplir las órdenes que dictara el juzgado federal. Esa 
sería su función exclusiva y —eleva el tono de su voz— ¡entonces se acabarían 
los desmanes porque todo el mundo acataría las disposiciones de los jueces!»

P.- ¿Cuáles son las violaciones más frecuentes que comenten las autoridades?
R.- «Son las consignadas en los artículos 14, 16, 19 y 22 constitucionales y 

que exclusivamente se refieren a las detenciones arbitrarias, sin existir denuncia 
concreta por persona digna de fe, ni orden de una autoridad judicial». 

Ahora la pregunta es del foro estudiantil: ¿a qué cree que se deba que no 
haya denuncias concretas de personas dignas de fe, ni órdenes de aprehensión?

El joven abogado responde con precisión por conocimiento de causa: «Se 
debe a que la mayor parte de las policías del país, y en particular las de esta 
entidad se sirven de informaciones clandestinas, de personas anónimas, muchas 
de ellas originarias por rencillas personales, o bien se valen de las llamadas 
«madrinas» (como se les conoce en el medio común a las personas íntimamente 
ligadas con las policías). Ahora bien —continúa sobre el particular— la mayor 
parte de las detenciones son hechas de esta manera, a excepción de los que si 
se presenta el denunciante a la Policía Judicial o a la Agencia del Ministerio 
Público, en caso especialmente de delitos sociales, robos, por ejemplo, pero en 
los demás casos casi siempre es con denuncia anónima, en el ciento por ciento 
de los casos, tráfico de drogas».

A continuación hace un comentario muy importante: «Las denuncias anóni-
mas es problema muy grave porque en la mayor parte de los casos son denuncias 
dolosas, de mala fe, en las que se involucra a personas inocentes y para obligarlas 
a aceptar los cargos, vencen sus fuerzas por el poder físico».

P.- ¿A qué cree usted que se deba que las policías utilicen métodos de tortura 
con los detenidos?

Y el joven catedrático de tiempo completo de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa, que imparte las cátedras de Derecho Laboral, Procesal Laboral y 
Amparo, nos da su respuesta:
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«Se debe fundamentalmente a que han demostrado ineptitud, incompetencia 
para investigar a los responsables de los delitos que se cometen en la socie-
dad, es decir —amplía su opinión— no realizan actividades de investigación 
de carácter técnico, científico, que los lleve a la conclusión de que determinada 
persona participó o no en algún hecho delictuoso, y ante esta carencia de in-
vestigaciones —sintetiza—, echan mano del recurso de la tortura para obligar 
a los denunciantes a que confiesen crímenes que no cometieron y así, con una 
total violación a los derechos humanos, resuelven los casos».

P.- Y ¿con respecto a la incomunicación? Otra violación a los derechos 
humanos.

R.- «Eso es un hecho, los detenidos en muchos casos se mantienen incomuni-
cados y algunas veces sin pasarles alimento. A este respecto se ha señalado sobre 
la actitud asumida por el Juzgado de Distrito de esta ciudad en donde propiciaba 
la incomunicación, en los amparos que se promueven —prosigue para explicar 
la situación— contra este tipo de actos, ya que acordaba el Juez de Distrito fijar 
la audiencia llamada incidental, que casi siempre se celebraba a los ocho o nueve 
días si bien nos iba y hasta después de celebrada la audiencia resolvía si procedía 
o no la llamada suspensión definitiva para los efectos de que el incomunicado 
fuera puesto a su disposición, es decir consignado ya, o bien puesto en libertad».

«Esto, entonces, resulta nugatorio (estéril, infructuoso,) pues las resoluciones 
por el Juzgado Federal por lo tardado, prolongan la incomunicación hasta en 
tanto se resuelva esa audiencia incidental. La consecuencia es pues, la persona 
que está detenida, incomunicada, aún a pesar de que se ha presentado la de-
manda de amparo ante un juez federal, no se logra de inmediato que cese la 
incomunicación, sino hasta los ocho o diez días en que se resuelve esa audiencia 
incidental, por lo que lógicamente el propio juez federal mantiene la incomuni-
cación, y a juicio del suscrito y de quienes laboramos en materia penal federal, 
es una flagrante violación a la Constitución».

P.- En el caso anterior ¿cuáles son los artículos constitucionales que se violan?
R.- «Son los artículos 14, 16, 19 y 107, que señalan que ninguna persona de-

tenida por autoridades administrativas, en este caso las policías y agencias del 
Ministerio Público, ya sea federal o local, deberán retener al detenido por un 
término no mayor de 24 horas, y en tanto en ese lapso deberá ser o puesto en 
libertad o bien, consignado ante el juez penal en su caso. Lo que presupone que 
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la Constitución prevé que antes de privarlo de la libertad ya las autoridades poli-
ciacas deben tener todos ¡lo que nunca sucede! —afirma con enojo el jurista— y 
agrega: De allí en consecuencia, las detenciones prolongadas arbitrarias…»

P.- ¿Respecto al allanamiento de morada?
R.- «Esto es lo más frecuente en la actualidad y lo comete casi siempre el ejér-

cito ya que con lujo de fuerza detiene a las personas en sus hogares, centros de tra-
bajo o sus vehículos particulares, sin existir alguna orden judicial que lo permita».

P.- ¿En relación con los secuestros que realizan los policías?
R.- «Casi siempre se han cometido por móviles de tipo político. Ya sea porque 

el secuestrado haya participado en alguna actividad que atente contra el Estado, 
y también cuando se refiere a los delitos contra la salud. Sin embargo —añade 
con satisfacción—, quiero referirme que a este respecto, de dos meses para acá, 
la situación ha mejorado bastante.

¿En qué sentido?, nueva pregunta que el joven doctorado en derecho procesal 
en la UNAM le permite hacer otra de sus valientes declaraciones:

«Se cuidan las autoridades de cometer este tipo de violaciones por la presión 
que han ejercido, de una manera más esencial, los miembros del Colegio de 
Abogados Eustaquio Buelna, y demás organismos profesionales, señalándoles 
que todas las personas sin excepción deben ser juzgadas en el lugar donde se 
supone cometieron el delito de que se les acusa y no remitirlos a otra parte, 
como frecuentemente había venido ocurriendo».

P.- ¿Qué actitud asumen los tribunales cuando el acusado comparece por 
primera vez a rendir su declaración preparatoria ante el juez y niega los cargos 
argumentando que si bien es cierto que aparece una confesión de él aceptándolos 
con su firma, se debe a que fue torturado para hacerlo?

R.- «Lamentablemente el Juzgado Federal aún a pesar de que da fe de que 
el detenido viene muy golpeado y lesionado y que niega los cargos, les dicta la 
formal prisión, aduciendo que no obstante que aparece lesionado y golpeado, 
que en el término de 72 horas no aportaron pruebas ni el acusado ni la defensa de 
que esas lesiones fueran causadas por los agentes captores y que su confesión, por 
tanto tiene plena validez ¡y lo mantiene privado de su libertad!, lo que es mucho 
más absurdo —comenta con disgusto— puesto que ha habido ocasiones en que 
declaran personas ante el juez federal sumamente lesionadas y golpeadas que ni 
siquiera pueden hablar, ni estar sentados y aun así ¡quedan presos!», concluye.
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Finalmente para documentarnos en forma más amplia en esta importante 
cuestión de los Derechos Humanos dijo: «En todos los países del mundo existen 
una serie de principios, una escala de valores, de postulados, que nadie discute 
su validez, y que su observancia es aceptada por todos.

«Generalmente, casi todos son derivados a consecuencia de la dignidad 
humana, de la existencia misma de los seres humanos. Ya no se habla de que 
ello acontece por el hecho de haber nacido en este mundo, sino por la simple 
circunstancia de esta concebido para que de inmediato a esa criatura que viva, 
se le proteja.

«El derecho a vivir, el respeto a la libertad, a la dignidad humana, a la in-
tegridad física, a la asistencia legal, a un juicio previo, y a la oportunidad a 
que se defienda, son derechos que ninguna legislación niega que defienden 
vigorosamente.

«Históricamente lo encontramos en las leyes más importantes de Inglaterra, 
en los llamados Fueros de Aragón en España, en el Acta de Independencia de 
las Colonias Norteamericanas, en la Declaración de la Revolución Francesa, en 
las diversas Constituciones que hemos tenido en 1824, 1857 y 1917».

Sin embargo como lo aseveró el Lic. Morán Cortez en esta entrevista, aún 
cuando se establecen con esa prioridad, con esa jerarquía, históricamente se de-
muestra también que tales derechos humanos son violados constantemente, que 
son acatados como debieran ser, causando los crímenes más ignominiosos. O 
sea, que son las propias autoridades las primeras en violar nuestra Constitución.

• «Hablaré ante cualquier foro cuando se trate de asunto tan vital como la 
violación a los Derechos Humanos»: Lic. Carlos Gilberto Morán Cortez.

25 noviembre 1978
El Títere, «Entretenimiento y Semilla Cultural»: Carreón 
En 20 años ha creado 520 muñecos; 
los quiere como si fueran sus propios hijos

Los hombres que pierden su dignidad y se dejan manejar por la mujer (cono-
cidos como «mandilones») o aquellos que «¡tomate otra!» se dejan influenciar 
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por los amigos, o la mujer que obedece ciegamente el «no estudies», «no quiero 
que trabajes» sin más ni más; el hijo que sigue aferrado a las faldas maternas y a 
quien los amigos le dicen «¡córtate el cordón umbilical!» o para ser más explí-
citos, aquellos obreros o campesinos o estudiantes que se dejan manipular por 
los líderes, conocidos en la jerga como «carne de cañón». Todos estos y algunos 
más son los llamados «títeres». Sin embargo, nosotros preferimos otra clase de 
títeres ¡los de Pedro Carreón! que hoy cumplen 20 años de haberse instituido o 
fundado, como usted le quiera llamar, en esta ciudad capital y que ya han sido 
admirados y elogiados en el extranjero.

Carreón Zazueta llegó a la Universidad Autónoma de Sinaloa, cuando no 
era autónoma. En aquel entonces era rector de nuestra máxima casa de estu-
dios el Dr. Jesús Rodolfo Acedo Cárdenas, quien, junto con el jefe de Extensión 
Universitaria Profr. Juan Macedo López, lo estimularon proporcionándole una 
beca para ir a estudiar al Instituto Nacional de Bellas Artes, en donde tomó el 
curso con el maestro Roberto Lago con quien logró hacer una gran amistad. 
Allá en México, para ayudarse con sus gastos trabajó de extra en algunas óperas 
de Verdi y también tuvo oportunidad de observar coreografías y escenografías 
que lograron encauzar aún más sus inquietudes artísticas.

Hoy, cuando la Universidad Autónoma de Sinaloa ofrece a Pedro Carreón 
—el precursor de los títeres en Sinaloa— un merecido homenaje a sus veinte 
años de vida artística, después de escuchar ¡cómo quiere a sus títeres! Insistimos 
para afirmar que ¡nos quedamos con los títeres de Pedro Carreón!

Con una nueva creación; su muñeco de varilla —el primero que elabora de 
este género— con una semejanza ¡sensacional! Con el más grande cómico del 
siglo, Charlie Chaplin. Pedro Carreón llega a nuestro encuentro para resumir, 
en una charla de dos horas, lo que ha sido su vida de titiritero, en el sentido 
estricto de la palabra, en estos 20 años.

«Mi primera función al regreso de Bellas Artes fue «El Árbol y Perul (Pedro 
en zapoteca)», de Marco Antonio Montero, la que adorné con bailables y con 
escenografías, para poner una función completa. Los muñecos y las escenogra-
fías de entonces y las de ahora son hechura mía, y por lo que toca a los bailables, 
un poquito que he aprendido de cada una de las maestras de baile de Culiacán, 
grandes amigas mías».
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Entre tanto habla, Pedro Carreón fuma un cigarro tras otro o bien manipula 
su muñeco de varilla haciéndolo dar los clásicos pasitos chaplinescos que in-
mortalizaron al mismo. Con magnífico humor responde a nuestras preguntas 
que hasta pudieron parecer ilógicas como ésta:

P.-¿A quién quieres más, a tus muñecos o a tus hijos?
R.-«Los quiero igual, porque en cada uno de mis muñecos pongo algo de mí 

mismo, como he tratado siempre de dejar en mis hijos, mi cariño y mi compren-
sión de padre. En mis veinte años dedicado al teatro guiñol, he creado más de 
520 muñecos yo los elaboro personalmente utilizando cartón y engrudo, ayales, 
madera, pelotas de hule, medias, bulitos alargados en los que busco la forma 
para hacer los hocicos de los perros o una nariz de un muñeco chistoso. Todos 
son muñecos de guante, o guiñol, y hasta ahora es este mi primer muñeco de 
varilla y levanta a su Charlie Chaplin entre tanto lo hace caminar. Y digo que 
quiero igual a mis muñecos que a mis hijos —recalca— es porque ésta es mi 
gran verdad. Con el teatro guiñol me comunico con los niños, con los jóvenes 
y hasta con los adultos. Procuramos hacer un buen teatro, con suficiente con-
tenido, por ello me tardo casi un año en la elaboración de los muñecos, de la 
escenografía y en buscar la música adecuada ya sea folclórica o clásica, a fin 
de que la función sea completa, que se cumpla el cometido buscando que es 
contribuir a la formación moral, social y cultural de todos quienes asisten a 
nuestras funciones».

P.- ¿En los 20 años que tienes dedicado al teatro guiñol, cuántas obras has 
montado?

R.- «El otro día saqué la cuenta y son veinticinco cuentos, además de las 
escenografías tanto para los cuentos como para los bailables. En los cuentos 
utilizo animalitos, payasitos, cosas, hacemos hablar a los zapatos, por ejemplo, 
y en lugar de una hada, la que se expresa es una varita de virtud».

Abre su álbum de recuerdos, en el que podemos observar un sinfín de fo-
tografías de las funciones de teatro guiñol que ha venido ofreciendo la UAS a 
través suyo, y nos había de sus éxitos:

«Estas son “Las Calaveras de Posada” por la que recibió felicitaciones de 
Mane Bernardo, la mejor titiritera de argentina quien es además poetisa. Ella 
ha venido en dos ocasiones a ver teatro de Culiacán. Le gustaron mucho «Las 
Tomateras» —una función que ofrecieron como homenaje a las pizcadoras de 
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tomate, allá por 1960, en todos los campos del valle de Culiacán Mane Bernardo 
—prosigue— se llevó algunas ideas y algunos cuentos mexicanos, opinó que 
son cuentos muy bonitos, y formativos como el de “El invento de los diablos a 
la bomba atómica”».

P.- ¿Nos podría decir cuándo, quién y en dónde se concibieron los primeros 
títeres?

R.- «El primer muñeco que se manejó directamente con la mano se debió 
a Laurent Mouguel, al que él le dio el nombre de Guiñol, en honor a un obrero 
de la seda que era muy simpático. Mouguet vivió en Lyon, Francia en donde 
aún existe su teatro y su primer muñeco, que se conservan como museo, muy 
visitado por los turistas. Ya existían las marionetas —aclara— y las manejaba 
el mismo Laurent, pero se dio cuenta que era mucho más bonito el muñeco de 
mano (las marionetas se manejan con hilos) porque tienen mucha más vida».

No muy elocuente, pero con una gran sensibilidad artística que es observable 
en el cuidado con el que trata a su nuevo muñeco de varilla, al que acomoda de un 
modo y de otro, entre tanto se sumerge en sus recuerdos, o responde a nuestras 
preguntas, Pedro Carreón enlaza la conversación, con su siguiente comentario:

«Mi primer muñeco que todavía conservo, se llama Cascabelito. Soy honesto 
al asegurar que nunca había visto el de Javier y sus marionetas que también se 
llama así, después de que yo le puse a mi primer muñeco ese nombre preci-
samente porque lo llené de cascabelitos, vi la película en la película en la que 
salía Javier con su Cascabelito, pero muy diferente al mío, porque el de él era 
marioneta y el mío guiñol».

P.- ¿Cuál de tus funciones te ha dado más satisfacciones? preguntamos sobre 
el tema.

R.- «Con un cuento que a decir verdad no es mi preferido, se llama «Descá-
seme Padrecito» de Pierre Morrisman, aunque yo me he sentido mucho más a 
gusto con el muñeco de Macario, del formidable cuento de Traven, porque el 
muñeco es muy teatral, todos son preciosos, Dios, el Diablo y la Muerte, aun-
que te diré que para elaborar a Dios me dio una gran dificultad porque muy 
difícil poner a Dios en muñeco, con sus barbas y todo. Después luego que yo 
los confecciono pero es mi esposa Dolores Gaxiola de Carreón quien los viste».

Se ensimisma unos momentos y entre tanto mueve la cabeza de un lado a 
otro comenta como para sí mismo:
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«El guiñol gusta a los niños y a la gente sensible, pero son los niños más sin-
ceros con respecto a lo que les gusta o no, porque cuando están en una función 
de teatro que no les llama la atención, se levantan de su sillita y se van a jugar 
boliches, mientras que las personas mayores muchas veces permanecen en sus 
asientos por compromiso».

Hace una pausa para continuar con su opinión recogida en más de veinte 
años de contacto con el público, gente de todos los estratos, pero de manera 
muy especial de pueblo, de barrios pobres.

«La gente tiene que tener un don artístico y muchas veces lo descubre con 
el guiñol. Lo que pasa es que no cultivan ese don, que indudablemente contri-
buiría a realizarlo en su interioridad y también para ofrecerlo a los demás. Por 
ejemplo: —habla en forma sencilla, comprensible— si a un muchacho lo critican 
que porque baila muy feo o porque no sabe cantar y a él le gusta hacerlo, pues 
que lo haga, porque ese es un desahogo espiritual muy grande es una expresión 
de su propio arte».

P.- ¿Algún otro cuento del que guardes buenos recuerdos?
R.- «Mi satisfacción más grande hasta la fecha es este Charlie Chaplin, del 

que te platicaré por separado, y una adaptación que hice (con canciones como 
el Aguacate, La Sierra Morena) del cuento de Rabindranath Tagore “El Carte-
ro del Rey” que habla sobre la liberación de un niño, de lo importante que es 
dejarlo jugar, que viva como niño. Es el cuento más largo que he presentado 
pero con un gran mensaje espiritual por sus fundamentos filosóficos sobre el 
amor a los niños».

«Con “Las Calaveras de Posada” —no espera a que le haga otra pregunta sino 
que se sigue de corrido— obtuvimos un triunfo en San Luis Obispo, California, 
y me lo pusieron en una vitrina de honor en el Museo en la exposición que hubo 
en junio, hace dos años, durante un Festival Internacional. El año pasado, no 
fui al que se efectuó en Texas, pero en el presente año sí estuve, con mi muñeco 
de varilla y el cuento “El Circo de Carlitos”, en el que recopilé algo de la música 
de las películas de Charlie Chaplin, en el Festival Internacional que se efectuó 
en el mes de agosto en la ciudad de México.

«Este cuento “El Circo de Carlitos” —continúa— es para personas de una 
gran sensibilidad. Mi hija Ana Dolores, quien tiene una voz muy bonita, es 
quien tiene a su cargo la narración, como en todos los demás cuentos, y en este 
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de Charlie Chaplin, dice que el cómico se ha ido dejando en los corazones de 
los hombres un recuerdo imperecedero que durará mucho tiempo, pero en el 
corazón de los niños ¡no morirá!»

Se entusiasma con esta nueva modalidad que como nos ha mencionado, se 
llama muñeco de varilla y nos explica que su característica es creación de los 
javaneses quienes utilizan la varilla porque ellos manejan muñecos de sombra 
y varilla con los que representan casi únicamente movimientos.

«Me pareció muy acertado esto de la varilla para el inmortal cómico porque 
su paso es el de una sombra y también lo utilizo montado en su uniciclo. Como 
ves, la cara del muñeco es triste y al mismo tiempo sin perder su gesto picaresco. 
Lo estrené en el Festival Internacional y fue el único de este género en los 23 
grupos que asistieron tanto de México como de Uruguay, Argentina, Canadá 
(de allá trajeron unos indios pieles rojas naturales, eran sombras y proyectores). 
El festival se presentó en el Instituto Mexicano del Seguro Social, nosotros con-
currimos invitados por el Departamento del Distrito Federal».

Enseguida, Pedro Carreón nos proporciona un buen dato, al asegurar que 
el guiñol viene en auxilio del teatro grande cuando éste está en decadencia, 
precisamente porque gusta a chicos y grandes.

También menciona que muchos se han enriquecido con sus muñecos porque 
los utilizan para satirizar o para hacer política.

«Creo que eso no es correcto —afirma con enojo— porque considero que 
la función del guiñol, es informativa, y aunque la política es parte de nuestra 
formación, a mí definitivamente no me gusta en la forma como se le ha venido 
utilizando».

Pedro Carreón además de ser el primer titiritero de Sinaloa, con recono-
cimiento a su talento tanto en nuestro país, como en el extranjero, es también 
un excelente escenógrafo por cuya labor ha recibido ya algunos premios na-
cionales, entre ellos por «El Clamor de la Tierra» que le otorgaron en Veracruz 
en 1962, y «Susana y los Jóvenes» en esta ciudad de Culiacán en un concurso 
del noroeste.

Nos menciona que decir títeres es abarcar: sombras chinescas (origen java-
nés), guiñol (de origen francés) marionetas (de origen italiano), y un sistema 
de títeres que mucho porque se han difundido tanto que pocos son los que los 
manejan con arte, además que algunos son educativos y otros comerciales».
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Pedro Carreón llama nuestra atención en el aspecto de que decir teatro gui-
ñol no es mencionar la obra de un solo hombre: «En el teatro guiñol de la UAS 
no estoy solo, ni podría sr obra de un solo hombre, como ya dije, mi hija Ana 
Dolores es la narradora y quien maneja el sonido mi esposa Dolores viste los 
muñecos, y además trabajan como manipuladores de los muñecos también Héc-
tor Vélez Salazar, Antonio García López, Alicia Juan Campos y Miguel Osuna. 
Todos debemos saber algo de baile y de actuación», sintetiza.

Una última pregunta y una última respuesta:
P.- Además de asistir esta noche a recibir la medalla de oro y diploma que le 

otorga la Universidad Autónoma de Sinaloa por sus veinte años ininterrumpi-
dos al frente del teatro guiñol ¿qué planes tiene para el futuro Pedro Carreón, 
el hombre que ama a sus muñecos tanto como a sus hijos?

R.- «Me estoy preparando para asistir al Festival Mundial de Títeres que se 
celebrará en 1980 en Washington, va a ser el primero que se celebre de esa ca-
tegoría. Sé que gustarán nuestros títeres, porque tiene fama México por su arte. 
Espero presentar una función completa en donde incluiré bailables de nuestro 
folclore, modalidad que llevan impresas cada una de mis funciones desde aquella 
primera «El Árbol y Petul».

Y Pedro Carreón se levanta, y antes de despedirse acciona su muñeco de 
varilla y otra vez, el Charlie Chaplin el de gesto entre picaresco y triste, en el que 
asegura su creador, que como en los demás muñecos, va dejando un poquito de 
sí mismo. Y al contemplarlo manipular con tanto cariño a esta su última creación 
nos repetimos ¡definitivamente nos quedamos con los títeres de Pedro Carreón!

• «Las Calaveras de Posada», hechura de Pedro Carreón como el resto 
de sus 520 muñecos.

• Sesenta muñecos presentó Pedro Carreón en espectáculo, en el que 
incluyó «Las Calaveras de Posada», en una vecindad de México.
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10 diciembre 1978
El IRSS explota, no rehabilita reclusos
Fue diseñado el edificio para albergar a una población 
de 800 personas; hay 2,400

Nuestra reportera pasó una serie de vicisitudes para lograr su introducción 
al Instituto de Readaptación Social de Sinaloa, no solamente para llegar has-
ta ese lugar prohibitivo llamado «las ranas», sino posteriormente para salir 
del reclusorio, ya que tuvo que hacerlo previo consentimiento de la dirección. 
Nuestra reportera informó que en ningún momento fue objeto de presiones, 
lo que logró por su entrada sorpresiva, y al final como podrá observarse en su 
relato, hasta recibió la escolta por parte de la administración. Se ha tratado de 
presentar un panorama «a ojo de pájaro», como ella misma lo llamó, no sólo 
con la finalidad de la crítica malsana, sino encaminado éste, a que se alcancen 
los fines perseguidos en principio: la rehabilitación del interno. Si algo se logra, 
valió la pena el riesgo corrido.

Primera de 2 Partes

Todo individuo que comete un delito y que la sociedad y las autoridades con 
motivo del mismo lo confinan a un reclusorio, tiene el derecho de salir de allí, 
una vez purgada su pena, como una persona útil y no como un enemigo de la 
misma sociedad y de las autoridades.

Las cárceles modernas tal y como las diseñó el Lic. Sergio García Ramírez y 
llevó a la práctica en el Estado de México, ha servido de modelo para algunos 
Estados de la República, entre ellos el nuestro, como lo diera a conocer en su 
oportunidad el entonces gobernador Leopoldo Sánchez Celis, bajo cuya gestión 
se creó el llamado hasta la fecha Instituto de Readaptación Social de Sinaloa.

La finalidad de estos reclusorios es en síntesis, que los internos (este fue el 
primer cambio, substituir el nombre de reo por el de interno) salgan, cumplida 
su condena, rehabilitados e inclusive con una mejor preparación para incorpo-
rarse cabalmente al hogar y a la comunidad.

Pero ¿cuál es la realidad de nuestra penitenciaría, concebida a imagen y 
semejanza de aquella ideal diseñada por el gran jurista García Ramírez?
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Para informar a ustedes amables lectores, realizamos una serie de visitas y 
entrevistas, y aunque confesamos honestamente que habría mucho más qué 
decir en torno a la problemática del reo sinaloense y el medio en el que se 
desenvuelve cotidianamente, es esta una meridiana verdad de lo que vimos y 
de lo que oímos:

1.- Que el reo no logra su rehabilitación.
2.- Que la sociedad, a la que no escapa esta realidad, cierra sus puertas a todo 

aquel individuo que provenga de la cárcel y por tanto dificulta su reintegración 
a su vida normal.

Daremos respuesta con nuestros elementos al primer cuestionamiento:
¿Por qué el reo no alcanza su rehabilitación?
El reclusorio (IRSS) se diseñó para dar albergue como máximo a 800 inter-

nos. A la fecha hay 2,400.
El reclusorio se diseñó para brindar oportunidad de trabajo a toda la po-

blación penitenciaria. La realidad es que un 67% de dicha población no trabaja 
porque faltan fuentes de ocupación, y no solamente en esto, sino que tampoco 
les interesa trabajar porque los que lo hacen, son obreros explotados. Ganan 
de $15 a $60 diarios.

El instituto se construyó con tres áreas mínima, media y máxima, para se-
parar por su grado de peligrosidad a los internos. A la fecha no existe esa sepa-
ración y lo mismo convive una persona que robó por necesidad, o que cometió 
un delito en forma imprudencial, que aquel que cometió un robo violento, o el 
que mató con todas las agravantes.

Es este reclusorio, de acuerdo con las declaraciones de algunos internos y 
también con las declaraciones que ha hecho el propio director por los medios de 
comunicación, un centro importantísimo de consumo de enervantes. Inclusive 
muchos internos informaron que ha sido durante su reclusión que han adquirido 
el vicio de la mariguana y otras drogas.

El reclusorio no fue diseñado para albergar menores y aun sin embargo, por 
inseguridad del antiguo edificio del Consejo Tutelar de Menores, se permitía 
la reclusión de dichos menores dentro del instituto, sobre todo aquellos de 
mayor peligrosidad. A la fecha, aun cuando ya el Consejo Tutelar de Menores 
llena las seguridades debidas, todavía se permite indebidamente, que el IRSS 
tenga entre su población de internos a 16 menores, entre ellos Roberto Escobar 
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Aguirre, José Luis Villa Carvajal, Jesús Meza Espinoza, Andrés Sánchez Villa 
y Víctor Lizárraga.

Antes de mencionamos que no hay separación de reos, a ello habrá que agregar 
que la única separación que existe es de acuerdo a sus posibilidades económicas, 
porque como contraste, mientras que hay celdas de «segregación» en donde ha-
bitan los vagos y malvivientes que según las autoridades siguen observando mala 
conducta dentro del Instituto (corredores en los que algunos alcanzan camas u 
otros duermen en el suelo), hay otros que gozan de una sola habitación y hasta 
con aire acondicionado. El diseño original no contó con «sala de distinguidos».

Existe dentro del reclusorio una sala de castigos que se conoce entre los inter-
nos con el nombre de «las ranas», compuesta por 8 celdas de 1 mt. por 1 ½ mts. 
que carecen de sanitario pero sí cuentan con baño de regadera, donde al decir 
de los mismos reos, raras veces sale agua. Es esta sección que consideramos 
anómala, por el simple hecho de que ya es suficiente castigo el que un hombre 
esté privado de su libertad, y sobre éste se le inflige otro más, que es el de estar 
hacinado, confinado y hostilizado, dentro de pésimas condiciones higiénicas 
que incluso dañan su integridad física y mental.

 De los 2,400 internos, según informes obtenidos en la cocina del propio 
reclusorio, solamente comen de 700 a 800, el resto lo hace en los restaurantes 
instalados dentro del mismo instituto a un costado del mismo comedor, o les 
llevan comida sus familiares. A este respecto cabe aclarar, que de acuerdo con las 
copias de las nóminas que tuvimos a la vista, el gobierno federal entrega $13.40 
diarios por cada interno del fuero federal, y como dichas nóminas registran 
in total de $22,780.00 diarios, tomando como base una población de un mil 
setecientos reos federales.

Falta mencionar el resto o sean 700 internos más que corresponden al fuero 
común para los que el gobierno del Estado aporta a su vez una suma que cree-
mos vaya de acuerdo con la anterior o sea de $13.40 diarios por cada interno: 
De ello no tuvimos mayores noticias.

Por lo anterior, y de acuerdo con los datos recabados en la cocina de que 
solamente reciben alimentación de 700 a 800 internos en el comedor del reclu-
sorio nos preguntamos ¿qué sucede con los fondos destinados a este renglón?

Y sobre esto, recogimos otros datos, los internos, no los que se encuentran 
en la cocina, aseguraron que solamente son 400 como máximo los que comen 
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diario la «yegua» (así la llaman). Nosotros llegamos a las 12:30 horas y no pu-
dimos constatar ni una cosa ni la otra, porque la comida se empieza a repartir 
a las 11:30 horas y el comedor se encontraba ya vacío.

En cuanto al departamento de farmacia, allí no se observaron irregulari-
dades. Salvo que no tienen un surtido completo de medicinas y las que no 
hay los internos tienen que comprarlas de su propio peculio fuera del IRSS. 
Entrevistamos al Dr. Franco Antón —preso político remitido de la ciudad de 
México—, sentenciado a 53 años de prisión, quien trabaja hasta las 24 horas del 
día, dicho por los mismos internos, quien informó que existen cinco enfermos 
de TB (tuberculosis) en el segundo piso del mismo IRSS y que además, a opinión 
suya no es este el lugar adecuado para este tipo de enfermos infectocontagiosos. 
También mencionó que hay un número crecido de dementes, lo que pudimos 
constatar tanto en nuestra primera visita, como en esta segunda vez.

Efectivamente, hay esquizofrénicos y paranoicos, y el lugar donde se encuen-
tra, por ejemplo uno de los reos a quien se conoce por el mote de «El Chino», no 
es el adecuado para su recuperación, ya que desde 1970 —datos proporcionados 
por sus compañeros de celda—, se encuentra confinado en «las ranas», tirado en 
el suelo, sin cobijas, desaseado, sin atención médica alguna pese a que padece de 
ataques, en los que no recibe ninguna clase de auxilio. Por humanidad algunas 
veces sus mismos compañeros solamente atinan a darle masaje al corazón, lo 
que pudimos observar en nuestra sorpresiva visita. Este señor acusa fuertemente 
desequilibrio mental ya que gruñe como animal y no coordina sus ideas.

El área destinada a los restaurantes y abarrotes presenta el aspecto de un 
mercado terminal de pueblo. Las construcciones son de madera (algunas) y de 
bloque de cemento (la mayoría). Hay 17 puestos (dos de ellos clausurados). En 
esta área nos fueron denunciadas algunas anomalías. Por ejemplo, dentro de 
los estatutos del IRSS se señala que no se otorgarán concesiones a particulares y 
que todas las fuentes de trabajo de ese instituto serán para beneficio de los reos 
que las trabajen. La realidad es que si bien es cierto que se encuentran a cargo 
de los reos, éstos cubren una mensualidad de $800.00 a la administración, de 
acuerdo con el recibo sin número de fecha 4 de diciembre que nos mostró el 
Sr. Toribio Bejarano (tiene un restaurant quien se encuentra disgustado porque 
le quitaron la mitad del piso para destinarlo a Alfredo de la Puente, el único 
que goza de exención de pago, según sus propias palabras «yo no pago»). A los 
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$800.00 que pagan de renta, los chumilqueros agregan a sus gastos $50.00 más 
que paga el vehículo que les trae las mercancías (una especie de pago aduanal), 
del cual también informaron, la administración del IRSS no les entrega recibo 
Esto aparte del cobro normal que les hace el vehículo por el acarreo.

Jesús Félix Corona, el más valiente de todos, porque ninguno mencionó 
el famoso «pago de guante», dijo que su negocio era uno de los dos que esta-
ban cerrados y estas fueron sus palabras: «Tengo metidos 20 mil pesos en ese 
negocio, como socio del mismo y no sé porqué no me lo quieren entregar. Ese 
dinero que pedí prestado para entrarle al restaurant me está causando intereses, 
y ahora he sabido que se lo quieren dar a otro. Ni me devuelven el dinero, ni 
me dejan trabajar la administración. Cada día pierdo más por los réditos y de 
ribete mi mamá está enferma».

En resumen, 17 puestos a $800.00 mensuales cada uno, es un ingreso de 
$13,600.00 mensuales, libres de impuestos.

Hubo otro interno que hizo serias declaraciones. Obviamente no dio su 
nombre, pero en la plática intervino un señor de nombre Max con quien entabló 
una discusión.

«Los periódicos nos han atacado que dizque porque vendemos muy caro 
—dijo nuestro interlocutor anónimo—, sin embargo pagamos cuotas muy ele-
vadas, además de que si se trata de hacer alguna mejora por ejemplo ese drenaje 
que ve usted que están haciendo, luego la dirección pomposamente anuncia 
que es por cuenta del IRSS, efectivamente, por cuenta del IRSS, pero no de la 
dirección, sino de los comerciantes que estamos dentro del IRSS. Nosotros —
categórica afirmación— somos los que llevamos el pato al agua y eso nunca se 
da a conocer».

Entró al quite un carnicero, en los momentos en que se paró por un lado de 
él el comandante de Seguridad. Cambió como por encanto el tono de queja, por 
el de alabanzas. Es natural, y aquí pudimos constatar con ese cambio repentino, 
el temor a las represalias que sin duda alguna existen, no se precisan mayores 
evidencias:

«Ahora estamos mucho mejor que hace tres años. Yo soy carnicero y gano 
—aquí hizo una pausa e intervino el comandante para completar sus palabras 
«ganas suficiente para sostén de tu familia»—, pues sí, lo suficiente para mi 
familia», dijo.
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Nosotros en tono conciliador, le dijimos que de ninguna manera saldría per-
judicado con señalar sus verdaderas ganancias ya que el hecho de estar privado 
de su libertad no lo imposibilita para desarrollarse en su actividad. Pero se cerró 
en su mutismo y volvió a repetir: «gano lo suficiente y punto».

En esta área localizamos a otros dos dementes, uno de ellos se encontraba 
en uno de los restaurantes, el de un señor que llaman «El Chino», en donde dijo 
trabajar, pero sin que le pagaran.

• José Pacheco Durán, el cheff del IRSS y algunos de sus 17 ayudantes, cu-
yos salarios oscilan de los cuarenta a los cuarenta y ocho pesos diarios. 
Ellos elaboran la «yegua» «para 800 internos». Y ellos se preguntan ¿y 
el dinero destinado para la comida de los otros 1,600 internos? 

• La huarachería otro negocio del IRSS, pero no de los internos. 
• Este es el «Chino»: «Desgraciadamente la autoridad no se aboca a 

resolver los problemas de los dementes» dijo el Dr. Antón.

11 diciembre 1978
Si no hay en qué trabajar en el IRSS, ¿qué otra cosa queda 
que agarrar vicios?
Los reclusos vierten sus quejas y señalan con el dedo a los culpables

El IRSS fue diseñado para albergar a 800 reclusos; ahora hay población de 2,400. 
El 67% de los reclusos no tienen ocupación alguna y en términos generales deja 
mucho qué desear la organización interna que allí existe.

Última Parte
Hablan los internos

En relación con el punto a), en el que nos referimos a que el reclusorio fue 
diseñado para 800 internos y que actualmente está poblado por 2,400, nos 
dirigimos primeramente al área destinada a las mujeres.

«En este pasillo —al entrar captamos a primera vista bultos de cobijas, algu-
nos catres, niños pequeños, aglomeración de personas, mesas y sillas improvi-
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sadas como comedor— dormimos veinticinco mujeres y muchas de nosotras 
no tenemos cama, así que solamente tenemos una colchoneta o cobija», dijo 
una de las internas que responde al nombre de Rita.

A pregunta nuestra sobre si sabían algo acerca de venta y consumo de ener-
vantes dentro del Instituto, una muchacha güera, como de unos 30 años no tuvo 
empacho en asegurar: «Deme dinero y en este momento le consigo cualquier 
tipo de droga, ya sea mariguana o “chiva” (así llaman a la heroína) nada menos 
hace un rato un interno estaba pegando unos “toques” a un cigarro de marigua-
na y me le acerqué y le pedí uno y me lo dio. No le pagué, pero cuando tengo 
dinero, se consigue fácil».

¿De qué manera y con quién? le preguntamos, y lo mismo que cuando se 
negó a darnos su nombre dijo:

«Ni a mi madre se lo diría». Y luego agrego; «Antes de entrar aquí hace dos 
años, no tenía ningún vicio, Aquí los agarré. No hace uno nada, no trabaja, no 
tenemos en qué trabajar y por el mismo aburrimiento eso es un escape».

—Sí, dijimos a nuestra vez, un escape, pero perjudicial para ustedes, y ella 
respondió:

«Pero no hay más qué hacer y a eso lo orillan a uno con no tener qué hacer».
Sin pregunta previa, una señora alta, morena de cabello largo mencionó:
«Qué bueno que vino ahora que está pintado, siquiera le tocó ver limpio.
Nosotros lo hicimos personalmente con cooperación económica de nosotras 

mismas, ya que lo pedimos muchas veces y nunca nos dieron elementos, y luego 
nos señaló los pasillos revestidos de concreto «también nosotras, en cooperación 
con los internos de esta área de recepción de reos, encementados los pasillos, 
porque queremos vivir como la gente».

Terció otra interna para tratar otro punto álgido: «Yo llegué aquí muy gol-
peada. No me querían recibir porque venía como muerta. Me golpeó la Policía 
Judicial Federal acusándome de delitos contra la salud. No supe ni con qué, 
porque me vendaron y me amarraron las manos para atrás. También golpearon 
a mi hija que estaba en el noveno mes y le provocaron el parto, además de que 
le quitaron los $800.00 que tenía para la partera, y desde entonces no nos dejan 
en paz. Yo tengo ratos que hasta pierdo la mente con tanto golpe que me dieron 
en la cabeza. Aquí me trajeron inconsciente y me puedo sentir a salvo cuando 
menos. También me pusieron toques eléctricos en las partes más sensibles».
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Elisa Álvarez, originaria de Santiago de Los Caballeros, también nos 
habló de las torturas que sufrió a manos de la policía federal; «Me golpearon 
el vientre y la cara y a mi hija Verónica casi la mataban. Estoy sentenciada a 5 
años 2 meses. El primer saludo que me dieron cuando llegaron a la casa de los 
compadres en que yo estaba de visita fue una patada en el estómago y luego 
a mi hijo en la quijada y en el pecho y lo aventaron para atrás. A mí me aga-
rraron y me amarraron a un banco como éste —y señaló un banco de madera 
que allí estaba— me “retacaron” un trapo en la boca y me echaron Tehuacán 
por la nariz al mismo tiempo me pegaban con la mano apuñada en el estóma-
go. De allí me sacaron y me amarraron al volante de un carro. Por causa del 
Tehuacán estoy perdiendo la vista y también por los golpes que me dieron en 
la cabeza».

Para constatar la explotación de que son objeto el reducido porcentaje de 
internos que trabaja hicimos luego un recorrido por las fuentes de ocupación.

Nuestra primera incursión fue en la cocina. Allí nos enteramos por el chef, 
José Pacheco Durán, que laboran 17 internos. El chef gana $48.00 diarios y el 
resto $40.00 diarios. No les pagan ni sábado ni domingo, aunque sí los trabajan.

El chef alabó sus menús y nos mostró cada uno de ellos, aquí mencionare-
mos los del miércoles 6 de diciembre: desayuno, huevos revueltos, frijol y café. 
Comida; sopa de fideo, estofado de carne de res y frijol, cena; frijoles charros 
con tocino y atole pinole. Por esta descripción, seguramente pensaremos que es 
buena comida, pero, entonces ¿por qué más del 80% de los internos se niegan 
a ingerir la «yegua»?

De la cocina pasamos a la panadería.
Nos atendió el encargado señor Medardo Lugo Bojórquez.
«Yo gano $80.00 diarios. Todos trabajamos, los cuatro ayudantes, los dos 

aprendices y yo, de las 6 de la mañana a las 5 de la tarde. Elaboramos 2,500 panes 
diarios. Mis compañeros ayudantes ganan 3 de ellos $40.00 diarios, uno $30 y 
el otro $60, a los aprendices no se les paga, pero siquiera comen pan sin pagar».

¿Qué se vende el pan?
«Así, es, se vende a $1.00 y a $2.00 la pieza».
Yo le entrego el pan a Miguel Abitia, y él se encarga de la venta del mismo 

dentro del penal.
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Entonces sacamos conclusión con respecto a la panadería, como en los demás 
talleres que fuimos visitando, que las fuentes de trabajo no son para beneficio 
de los internos, sino para recaudar fondos, mediante el trabajo de los propios 
internos, dicho por ellos mismos; «nos dicen que el dinero es para el sosteni-
miento del penal».

Este negocio, como el de herrería, el de carrocería, pintura, muebles, huara-
chería, juguetería, y aun en los trabajos que según averiguaremos se hace por 
cooperativa, los internos definitivamente son explotados. Salvo contadas excep-
ciones —dos que tres— a nadie le pagan sábados y domingos, aunque cuando 
por ejemplo, la tortillería y la panadería (los domingos esta última) trabajan 
esos días. Y por lo que respecta a la cooperativa, digamos la de tarrayeros, hay 
alguien que pone el capital y por ese hecho le paga a los artesanos $700.00 por 
tarraya, y la cooperativa por supuesto la vende hasta $2,000.00.

Definitivamente, seríamos deshonestos al no reconocer que el área de ocu-
pación que se acerca un poco más al diseño original de este Instituto, es la que 
está destinada a la herrería y carpintería. Sin embargo, veamos los salarios que 
fueron informados devengan los obreros.

Sesenta personas trabajan en la herrería. Elaboran diariamente 600 esquele-
tos de mesabancos, los que se venden a $350.00 cada uno al Comité Adminis-
trador para la Construcción de Escuelas de la Secretaría de Educación Pública 
y al Convenio Único de Coordinación de la Secretaría de Programación y Pre-
supuesto y Gobierno del Estado.

Hace cinco meses se les aumentó el salario, en un 20 o 30%. El encargado 
gana $84.00 diarios, los esmerileros $65.00 el rehilete $90.00, los talladores 
$48.00. Los sábados y los domingos no se los pagan. Ellos «rayan» los viernes 
de cada semana de acuerdo a los cinco o menos días que hayan trabajado. Su 
horario es de 8 a 12, descansan una hora y regresan a las 13 horas, para salir a 
las 17 horas. Todos los que trabajan aquí aseguraron comer en restaurantes o 
que su señora les llevaba la comida. Aquí se nos informó por el administrador 
Sr. Palazuelos Juárez, que hay cinco obreros con sueldo fijo aunque no haya 
material.

En la carpintería hay 35 obreros, trabajan de 8 de la mañana a 3 de la tarde y 
sus salarios son más o menos similares a los de la herrería, pero generalmente 
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les pagan a destajo, por lo que hay muchos que «se tiran a matar» dicho por 
ellos mismos y logran ganar «hasta» $1,200 a la semana.

«Por favor háganos propaganda para que se vendan las sillas de paleta, uni-
versitarias, que tenemos, lo mismo que los huaraches, todo está muy bien hecho, 
pero no hay mercado», dijo el administrador.

Efectivamente, observamos la buena calidad de los productos mencionados, 
pero sin dejar de preguntar los salarios de los obreros, que como vemos, están 
muy por debajo del salario mínimo y muy lejos del ideal del gran jurista Lic. 
García Ramírez, que soñó alguna vez con un instituto ideal, en el que los inter-
nos pudieran sentirse de tal manera corresponsables de las fuentes de trabajo 
que en estos centros se crearan y fomentaran, que pudieran salir inclusive con 
un patrimonio que los integrara a la comunidad no como una carga, o con un 
resentimiento acumulado, sino inclusive con ahorros que le permitieran sufragar 
sus necesidades dentro y fuera del penal. No es así en Sinaloa, porque aunque 
el sistema que se trató de implantar es precisamente el del Lic. García Ramírez, 
los internos, con sus salarios, ni tan sólo logran cubrir sus necesidades inme-
diatas. Esto respecto a los que trabajan, y todavía están más lejos de lograr su 
rehabilitación aquellos que no tienen acceso a las fuentes de ocupación, por las 
dos causas mencionadas; una, por sobrepoblación del Instituto, otra, porque así 
como existen «las ranas» y las celdas refrigeradas, también hay discriminación 
en la fuerza de trabajo.

Por otra parte, gran número de internos se quejan de que son golpeados. In-
clusive un señor mencionó que desde la pasada frustrada evasión «me pusieron 
el dedo y por la nada me castigan».

Desconocedores de la causa de nuestra visita, los internos en muchas oca-
siones no nos dejan ni caminar. Se arremolinaban en torno nuestro para expo-
nernos sus personales situaciones. Captamos entre muchos de sus lamentos, 
no solamente su deprimente estado de ánimo en un lugar que no satisface 
los mínimos fines para los que fue creado, sino otras lacras más, como éstas: 
«Señorita, por favor vea qué puede hacer por mí, a un abogado de Hermosillo 
le entregué 60 mil pesos para que viera mi caso y cuando fue mi hermano a 
revisar los papeles en el juzgado se dio cuenta que nada había promovido en mi 
defensa, ni un solo escrito. Le reclamé y ni me devolvió el dinero, ni lo he vuelvo 
a ver». Estas y otras muchas quejas relacionadas con deshonestos abogados y 
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huizacheros que allí también encuentran in «modus vivendi» a costa de ofrecer 
a los internos el don más preciado que tiene un individuo, su libertad.

También conocimos el área llamada «Preventiva» donde encierran a los acu-
sados de robo y drogadictos. A ellos no los dejan salir a convivir con los demás 
e incluso se les manda la comida, que ellos consumen en tambos de hoja de 
lata, y según el cocinero nunca los lavan y sufren continuamente enfermedades 
gastrointestinales. Son individuos que seguramente al salir del Instituto serán 
enemigos de la sociedad peores aun que cuando ingresaron al mismo.

Los motivos para hacer este señalamiento los han ido enumerando ellos 
mismos: Explotación, malos tratos por parte de las autoridades, promiscuidad, 
venta y consumo de enervantes dentro del instituto. En resumen, un individuo 
que podría realmente ser rehabilitado de acuerdo a un diseño que alguna vez 
«soñó» al Lic. Sergio García Ramírez y que adoptó el exgobernador Leopoldo 
Sánchez Celis, y que ha fallado, lamentablemente, en gran parte por los intereses 
que a todas luces se palpan dentro de la institución.

E inclusive hicimos otras consideraciones: Cada vez que hay un delincuente, 
es motivo de preocupación porque esto se debe, indudablemente, a un desajuste 
de carácter social.

Entonces, ¿qué es lo que debe buscar la sociedad a través de sus autorida-
des, de sus representantes? Empezar a crear un mundo más justo para todos, 
en donde el rico sea cada vez menos rico y el pobre cada vez menos pobre. Y 
donde la miseria como factor humano sea exterminada de este mundo. Tenemos 
que crear un mundo en donde no haya contrastes: que no exista el joven que 
fue a la Sorbona o a la Universidad de Harvard o de Cambridge, y el muchacho 
que ni siquiera tuvo acceso a la primaria. Tampoco debe existir la mansión del 
millonario y la cabaña del pobre.

Debemos buscar un mundo que no nos presente tan tremendos contrastes, 
y observar todo problema de tipo social no desde el punto de vista subjetivo, 
sino objetivo. Lo que está pasando desde un punto de vista social en todos los 
órdenes, cultural, educativo, social, sicológico.

Finalmente una pregunta para meditar ¿qué pasará con estos internos del 
Instituto de Readaptación Social de Sinaloa, saldrán rehabilitados? Porque si 
el trato que se les da es represivo, los llevará a una agresión cada vez mayor va 
aumentar sus problemas de carácter síquico. O podrá implantarse realmente el 
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sistema penitenciario moderno, que aunque en su tratamiento clínico solamente 
presente posibilidad de readaptación, esto implica una estructura en su sistema 
jurídico, pero en un sistema jurídico justo.

• Los restaurantes donde come más de la mitad de la población del 
Instituto, pagan a la administración 800 pesos mensuales, amén de 
otros gastos.

• Sillas universitarias y sillas al estilo Concordia elaboran con gran arte 
los internos, pero sus salarios no están acordes con su trabajo, según 
los informaron. 

• Los esqueletos de los mesabancos que se construyen para CAPFCE y 
para CUC y que en un esfuerzo sobrehumano permite que un interno 
gane como máximo, 1,200 pesos a la semana. Se les paga a destajo o 
por día trabajado. 

• Hay taller de herrería y también de carrocería y pintura. El pintor dijo 
ganar $1,000.00 por cada carro que pinta.

• «Yo estoy bien de salud, no estoy tomando medicinas ni tengo sobre-
nombre, me llamo Óscar González Ortiz», nos dijo otro demente.

3 diciembre 1978
«Los Años no Bastan», una Novela Sinaloense
Arturo Murillo Cuenta las vicisitudes del escritor para dar a conocer su obra

«Un libro se escribe, se corrige y se vuelve a corregir, siete y hasta diez veces, 
por eso admiro a quien puede escribir con la presión de la premura».

Tenemos frente a nosotros, con esas palabras tan elocuentes, que pintan por 
sí solo a quien se desprende de su egoísmo para pensar en los demás, a Arturo 
Murillo Monge, quien ha pasado por las etapas de estudiante, ingeniero civil, 
banquero, catedrático, de vuelta a la ingeniería, luego agricultor y finalmente 
se revela como escritor.

En un pueblo como el nuestro, no tan chico, no tan grande, en el que to-
dos nos conocemos, y todos sabemos tan poco de quienes pretendemos co-
nocer, Arturo Murillo Monge —Tulín, para sus amigos, un mote cariñoso 
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que le adjudicaron sus tías «quedadas»— nos presenta su libro «Los Años no 
Bastan».

Ya teníamos conocimiento de su afición como escritor, por su pastorela 
«Vamos a Belén» que se montará este sábado y cuyos ensayos presenciamos. 
Allí nos dimos cuenta que no solamente escribe, sino que también compone 
canciones y hasta les pone música —son los villancicos ad hoc para su pastore-
la—. El mismo autor confiesa: «No sé música, ni toco ningún instrumento, ni 
sé cantar, pero los chiflé en una grabadora y el Padre Loaiza que sí sabe nota, 
sacó la partidura».

P: ¿Cuántas vicisitudes pasa un escritor para finalmente ver salir a la luz su 
obra?

R: «Tuve que volver a estudiar gramática, después que el Profr. Cipriano 
Obeso Camargo me hizo el favor de corregirme el manuscrito original de mi 
libro. Allí me di cuenta que una cosa es la satisfacción de escribir, transportar tu 
creatividad al papel y otra es el trabajo rutinario y acucioso de cambiar comas, 
poniendo mayúscula, cerrando capítulos y todo lo demás».

P: ¿Cuánto tiempo te llevó escribir tu libro?
R: «Más que el tiempo que te tardas en escribirlo es la espera que toma cada 

paso para llegar hasta su publicación. Por ejemplo, tú lo terminas, lo presentas 
a una editorial y te contestan a los cinco meses. Luego lo vuelves a leer, le das 
otra corregida y lo envías a otra editorial, y así de Herodes a Pilatos se me fue-
ron tres años». 

P: ¿Por qué elegiste el tema de un banquero?
R: «Relato sucesos de cuando tenía 5 años o 6 que en realidad no sé, son 

parte de fantasía, pero que a lo mejor los escuché alguna vez y al argumen-
tarlos con algo de ficción, logró la congruencia de la narración con un único 
fin, divertimento. Sin embargo, si elegí el tema de un banquero es porque 
viví algunas de esas experiencias durante seis años. Tampoco quiere decir 
que sea una autobiografía, ni ninguno de los datos allí asentados son históri-
cos».

P: ¿Podrías mencionar el desenlace de la trama que presentas en tu libro?
R: «Como reseño la vida económica y social de Culiacán en los últimos 

cincuenta años pudiera decirse que el libro no tiene desenlace porque aún lo 
estamos viviendo».
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Entre tanto responde a nuestras preguntas hace apuntes pero sin dejar de 
prestar atención. El menciona que esos garabatos son sus recursos utilizados 
para ordenar lo que quiere decir.

P: ¿Qué significa para ti el que se te abrieran como escritor?
R: «Para mí hay tres niveles en la literatura para efectos de su divulgación. 

Uno, el libro de interés regional, que en este caso sería los cuentos, los pormeno-
res de la vida de cada región con sus anécdotas, sus costumbres, sus expresiones 
simpáticas; el segundo nivel sería el libro de interés nacional, que es aquel libro 
que relata acontecimientos que se basan en hechos de interés general en el país 
y que ya tienta el conflicto interior humano; y el tercero que sería de interés 
internacional, el libro cuya acción se localiza en cualesquier pueblo, ciudad, 
real o fantasioso, pero que llega al interior del sentimiento humano, en tiempo, 
espacio y que cada uno de nosotros nos lo aplicamos como propio».

Enseguida se refiere a su obra: «Escribí este libro sin afán de notoriedad. Si he 
querido lo otro escojo el tema de la violencia o del sexo. El de la violencia sería 
muy socorrido, porque todo México e inclusive en muchos países del mundo 
esperarían que ese sería el tema al referirse a Sinaloa».

P: No sé si tendrán inconveniente en que la gente que te conoce, tal vez 
superficialmente, sepa lo que piensas en política, nos des a conocer también 
tus inquietudes sociales, y de paso nos refieras tus satisfacciones en el campo 
profesional de la banca y de la ingeniería. ¿Podríamos tocar estos temas?

R: Con mucho gusto trataré aunque algunas preguntas podrían resultar 
difíciles de contestar en forma breve, como creo que debe ser una entrevista.

P: Como agricultor ¿de qué manera se podría lograr la conciliación de los 
intereses ejidatarios, pequeños propietarios y comuneros, sin que se presenten 
esas tremendas divisiones cuando se aproximan las elecciones para los nuevos 
comités directivos de las asociaciones agrícolas, e inclusive de la Confederación?

R: «Simplemente conque los que se presenten como candidatos se manejen 
dentro de su campaña sin redentorismos, sino como representantes de grupos 
con intereses económicos legítimos, por dedicarse a diferentes siembras en di-
ferentes condiciones de extensión y de propiedad.

De esta manera se formarían auténticos grupos defensores de sus propios 
intereses, y al ser elegidos en forma democrática ellos establecerían el compro-
miso tácito de interés general».
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P: ¿Qué acaso las elecciones hasta ahora no han sido democráticas?
R: «Afortunadamente sí han sido democráticas, con el defecto que ahora le 

hemos encontrado a la democracia, que quien mejor manipule la información, 
consigue más votos».

P: ¿Cuál es su postura como pequeño propietario con respecto a los llamados 
presta nombres, al rendentismo, a los niños de pecho ya que se ostentan como 
pequeños propietarios y al señalamiento que se ha venido haciendo de que el 
ejido es un fracaso?

R: «Vamos por partes: Esta es la pregunta más delicada para mí ante mis 
compañeros agricultores. La intención de nuestras leyes es limitar la tenencia de 
la tierra en la forma tanto de propiedad como de usufructo. El presta nombres 
definitivamente es simulador y está fuera de la ley.

¿Existe en Culiacán? lo interrumpimos para preguntar y contesta categórico:
«Yo creo que sí»
Luego prosigue:
«En lo que se relaciona con el rentismo te voy a contestar con una pregunta 

¿qué pensarías tú como pequeño propietario si un ejido te quitara la tierra y tu 
vecino de la colonia Guadalupe la sembrara rentándosela a ese ejido? De que 
existe, existe.

Luego menciona, con respecto a la pregunta de que hay niños de pecho con 
propiedades agrícolas que: «Hay una diferencia entre la Constitución que no 
aclara la edad mínima para ser propietario de tierra y los artículos que regla-
mentan la tenencia, en que hablan de usufructo para y por el propietario. Aquí, 
hay una total incongruencia».

«En cuanto a que el ejido es un fracaso —prosigue para dar respuesta ejidos 
que son un éxito y ejidos que son un fracaso. Eliminar a los ejidos fracasados 
es un problema social difícil de eliminar. Los agricultores particulares que están 
trabajando la tierra son los supervivientes de un gran número, son la selección. 
El agricultor particular que fracasó su misma situación económica lo hizo re-
tirarse del campo, lo que no sucede con el ejidatario que llueve o truene sigue 
aferrado a la tierra».

P: Como en tu libro el tema es la banca, y seguramente en él, como ya lo has 
dicho no narras tus experiencias acumuladas, nos podrías mencionar ¿cuál es 
la actividad que ahora corresponde fomentar a la banca?
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R: «Tenemos un comercio y una agricultura moderna y sofisticada, amplia-
mente servida por las instituciones de crédito. Sería de extremo provecho para 
la región que hubiera un esfuerzo de la banca encaminado al establecimiento 
de más industrias, que dan numerosos empleos de ingresos estables. Por siglos 
Sinaloa vivió de la minería, por lo que es necesario impulsarla de nuevo.

Otras actividades primarias a mi juicio descuidadas por la banca como im-
pulsora de actividades económicas, son la ganadería y la pesca. Y en esta última 
las futuras generaciones quizá nos reclamen nuestro desaprovechamiento de 
las lagunas litorales».

P: Conocedor de las oportunidades que presenta Sinaloa para el profesional 
de la ingeniería civil ¿Cree usted que las generaciones de la UAS están suficien-
temente preparadas y que además hay campo de acción para ellas?

R: «Sé porque conocí personalmente a ingenieros de generaciones del 58 
al 64, salidos de la Escuela de Ingeniería Civil de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa con muy buena preparación. No tengo bases para suponer que las nuevas 
generaciones no estén bien. Y cuanto al campo de actividad, el desarrollo de 
Sinaloa y de Culiacán en particular, es amplio y un buen profesional siempre 
encontrará lugar».

P: Finalmente Ing. Arturo Murillo Monge, ¿cuántas horas dedica a esta nueva 
profesión de escritor, y cuántas restas a sus deberes como agricultor, esposo y 
padre de familia?

R: «Por lo regular escribo los domingos. Cuando traigo en mente una se-
cuencia de pensamientos que quiero expresar y que escribirlas me toma más 
tiempo que un domingo, a veces sí descuido todos mis demás deberes y además 
me vuelvo introspectivo. Por supuesto que los que sufren las consecuencias son 
los de casa, aunque después al ver el producto, también son los primeros en 
disfrutarlo junto conmigo».

P: ¿Tienes en proyecto algún otro libro?
R: «Efectivamente, el tema será el de los agricultores en el valle, por lo tanto, 

nos venos dentro de dos años aquí, para la siguiente entrevista».
• «No puedo prometerle a Cipriano que voy a pagarle el favor a él 

mismo, pero sí, si alguna vez un escritor joven me pide mi ayuda, 
se la daré, como Cipriano lo hizo conmigo»: Ing. Arturo Murillo 
Monge. 
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• Entre sus declaraciones como escritor Arturo Murillo afirmó que in-
vita y admite las críticas constructivas para su libro «Los Años no 
Bastan». 

06 diciembre 1978
Si está preparado México para recibir al Papa Juan Pablo II
Vierte su opinión a El Sol al Señor Obispo de Culiacán,
Don Luis Rojas Mena

En relación con la posible primera visita del Papa a nuestro país, en la persona 
de Su Santidad Juan Pablo II, recogimos las siguientes declaraciones del Exmo. 
Dr. Luis Rojas Mena, obispo de Culiacán.

P.- En su opinión está preparado el pueblo de México para recibir al Santo 
Padre.

R.- Mi opinión sobre este posible acontecimiento es que el pueblo de México 
sí está preparado porque es un acontecimiento de iglesia y el pueblo a través 
de los medios masivos de comunicación ha estado pendiente de todo lo que se 
refiere al Romano Pontífice. Opino que sí está preparado —recalcó— porque 
todos los acontecimientos de iglesia no le son ajenos al pueblo de México.

P.- ¿Cree usted que habría algún problema por la falta de relaciones Igle-
sia—Estado?

R.- México y el Vaticano no tienen relaciones oficiales, pero uno y otro son 
respetuosos de los Estados y de sus jefes y creo que al venir el Papa a México, 
vendría con aprobación, desde luego del Estado Mexicano, pero sin ser isita 
oficial. Salta a la vista que dada la importancia de la personalidad del Santo 
Padre recibiría algunas atenciones especiales».

P.- Por su opinión personal.
R.- «Mi opinión personal es que el pueblo de México recibiría un fuerte 

impacto en su doctrina católica al dar la bienvenida al jefe de la iglesia, desde 
luego sería un impacto a la alegría como se alegran todos los que van a Roma 
y lo ven, porque saben lo que significa ese hombre, el Representante de Cristo 
en la tierra».
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P.- ¿El sentido social de la visita?
R.- «En el aspecto social la venda del Papa a México dejaría sin duda a Méxi-

co una huella de tranquilidad, de paz y de progreso, porque el Romano Pontífice 
siempre su doctrina es de conciliación y de búsqueda de la paz, en el amor».

P.- ¿Traería alguna esperanza para los pobres, para los desposeídos?
R.- «El Santo Padre dejaría también una huella saludable para los débiles 

entre los cuales se encuentran los pobres y los perseguidos que siempre han 
sido objeto muy especial de la iglesia».

Alguna otra cosa:
«Desde luego que si realizara este acontecimiento creemos que sería una 

catequista toda la nación sobre este punto dogmático de nuestra religión sobre 
el Roano Pontífice».

15 diciembre 1978
Ahora lo importante no es curar sino prevenir las enfermedades
Intensa labor de divulgación realizará el Colegio Médico 
de Sinaloa a nivel familiar 

«Tenemos la intención de hacer llegar a la comunidad mensajes con temas 
médicos que la orienten hacia la prevención de enfermedades y de accidentes 
que vengan a constituir un drama familiar, que afecta tanto a la economía de la 
propia familia como a la del país».

El Dr. Héctor Gastélum Herrera, presidente del Colegio Médico de Culia-
cán, A. C. dio a conocer esa importante parte del programa de ese organismo 
y aprovechamos para hacerle una breve entrevista, sobre ese y otros puntos 
que contenga su plan de trabajo a desarrollar en los dos años que abarcará su 
gestión.

Al respecto nos informó sobre la magnífica idea de dar a conocer por los 
medios de difusión un bien elaborado número de artículos con participación de 
todos los miembros de ese colegio, para que toquen temas médicos accesibles a 
todo el público, los que tendrán como finalidad orientar a la comunidad sobre 
la manera de prevenir enfermedades y accidentes que redunden en perjuicio de 
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su salud y economía. «Se consideró de mayor importancia orientar la manera 
de prevenir las enfermedades y los accidentes —vuelve a hacer uso de la palabra 
el Dr. Gastélum— que tener la necesidad de que una persona se someta a un 
tratamiento médico o quirúrgico que a veces suele ser costoso, prolongado, y 
en ocasiones llegan a ser padecimientos invalidantés que los conviertan en una 
carga para la sociedad y no la persona productiva que debe de ser».

Enseguida se refirió a la otra parte del programa que contiene la actualiza-
ción constante de los miembros del colegio por medio de cursos y conferencias: 
«Tendremos como parte medular de la superación médicas las Jornadas Conme-
morativas del XXIV Aniversario de constitución de nuestro colegio que serán en 
septiembre del año próximo con participación de distinguidos investigadores y 
maestros de la medicina, en los capítulos de cirugía, pediatría, gineco-obstetricia 
y medicina interna».

También mencionó el distinguido neurocirujano presidente del Colegio 
Médico culiacanense, que este organismo tiene una gran preocupación por 
participar en la promoción cultural en nuestros medios: «El Dr. Leopoldo Co-
rona —señaló— es la persona comisionada por nosotros para encargarse de 
la organización de estos eventos; como en el renglón de la comunicación de 
medicina preventiva han recibido con beneplácito el encargo de hacer llegar 
los temas a la prensa y a los demás medios de difusión, los doctores Guillermo 
Washington Garza, Benjamín Heredia Naal y Humberto Gómez Campaña».

En vista de que en el Colegio Médico existen miembros que ejercen diferentes 
ramas de la medicina, los temas serán de una gran variedad, comprendiendo 
los principales padecimientos, según lo informado por la propia Comisión de 
Prensa que acompañó en esta visita a su presidente.

A pregunta nuestra con respecto a esta contribución que el Colegio Médico de 
Culiacán brindará por primera vez a la comunidad, el Dr. Gastélum afirmó: «Para 
nosotros es muy satisfactorio poder constatar que muchos de nuestros miem-
bros están prestos a aportar sus conocimientos en beneficio de la comunidad. Y 
aplaudimos con vehemencia a aquellos que hacen un apostolado de la medicina, 
retribuyendo en esta forma el esfuerzo que la sociedad hizo para formarlos».

El Colegio Médico de Sinaloa realizará amplia labor de difusión en favor 
de la salud pública: Dr. Héctor Gastélum H.
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16 diciembre 1978
Gutierre Tibón, pasmado ante la riqueza arqueológica de Sinaloa
Ahora hay que organizar museológicamente las piezas 
por sus etapas respectivas

«Esta es una colección formidable, que debería ser mañana la base del Gran 
Museo Arqueológico Sinaloense, y una de las grandes atracciones de Culiacán, 
presentada, desde luego, museológicamente».

Entre tanto se ensimisma en la contemplación de algunas piezas que nos fue 
mostrando sin dejar de proporcionarnos su docta explicación, el Dr. Gutierre 
Tibón, antropólogo, historiador y sociólogo, a quien se le llama con admiración 
«el único mexicanólogo», habló así para referirse a la colección que posee, en 
su domicilio particular, el señor Héctor Manuel Delgado, vendedor de billetes 
de lotería, conocido por el popular mote de «El Chino».

«Este es el único beneficio que ha dado la Lotería Nacional para la Asisten-
cia Pública un vendedor de billetes que con su esfuerzo ha podido reunir una 
colección arqueológica en el noroeste de Mesoamérica. Vea usted esta colección 
—dijo con los brazos extendidos como queriendo encerrar con toda su pasión 
de antropólogo e historiador todas y cada una de estas 30 mil piezas que ha 
logrado reunir en 30 años «El Chino».

Siguió su recorrido el ilustre visitante sin dejar de hacer referencias: «Ver 
estas cosas es muy fácil, pero interpretarlas es lo difícil. Mire —dice y levanta 
una minipieza— este es el dios Colli o Culli, o dios torcido, dios viejo, dios 
creador, el padre eterno del México antiguo. Se le identifica por la arruga que 
se va desde el ojo hasta debajo de la boca. Es el dios de Culhuacan».

Vestido con saco sport, recién llegado de la ciudad de México, con destino 
actual a la ciudad de Guamúchil, en donde sustentará hoy la conferencia «Sina-
loa, cuna de la mexicanidad», el Dr. Tibón de 73 años de edad nacido en Italia, 
pero con más de 40 años de vivir en México, aceptó la invitación que le hizo 
el Comité de Organizador de la Feria del Septuagésimo Aniversario de funda-
ción de la ciudad vecina, pero antes hizo esta parada en Culiacán con la única 
finalidad de visitar la colección del Chino Delgado, de la que ya tenía noticias.

Allí se suscitó está entrevista con tan ilustre personaje, a quien acompañó 
su hermano Carletto.
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«Hace veinte años estuve en Culiacancito en donde obtuve hachas, las hay 
en gran cantidad en Sinaloa armas de defensa y armas de ofensa. Había también 
en este Estado lugares llamados Piciltlán (lugar de tabaco), que se cultivaba ya 
en la época prehispánica», comenta el distinguido poligloto (que no políglota).

En esos momentos «El Chino» le muestra una pipa y le sugiere; «este tiene 
cara de chino» —dice Héctor Manuel— y con un magnífico humor —carac-
terística que se advierte en cada una de sus expresiones— el Dr. Tibón afirma: 
«parece chino, pero no es chino».

A pregunta nuestra sobre ¿qué es lo que piensa encontrar en el cerro de La 
Chiva, que sobrevolará el domingo?, responde: «Espero encontrar ofrendas ritua-
les al Dios de Culhuacan, principal lugar de peregrinación de los pueblos aztecas 
y toltecas, que ellos hacían antes de iniciar su peregrinación hacia la altiplanicie. 
Con diferencia de 5 siglos —da su cátedra en forma sencilla—, tuvieron que hacer 
su visita al cerro de La Chiva que es el cerro de Culiacán con la joroba ritual, para 
rendir su pleitesía, al dios del fuego, al dios del año, al dios creador. De aquí par-
tieron para buscar en México otro cerro que tuviese también joroba; y le dieron 
el mismo nombre Huey Culhuacan, donde esta Culiacancito en la actualidad».

Enseguida nos explica que este viaje lo realizó en atención a la vieja amistad 
que lo une con el Lic. Heriberto Galindo (quien estuvo presente en la entrevista). 
«Acepté la invitación que me hizo a este aniversario para hablar en esta ocasión 
de Culiacán, como raíz (acentúelo por favor porque lleva acento, lo mismo que 
raíces —nos alecciona)— de la mexicanidad.

Con una pieza de cerámica en sus manos que nos muestra, comenta fascina-
do: «Muy buena, el arte de la cerámica llegó a esta parte que pertenece a las altas 
culturas mesoamericanas, abarca un poco al norte de Guamúchil, Guasave y 
hasta Panamá. Como la tepehuana, huichol y cora, pertenece a las alturas, no así 
la tarahumara, la de los mayos, los seris». Voltea su vista y observa la colección 
de metates y nos explica: «Esto es espléndido. Metlapili, «pili» que quiere decir 
niño o príncipe. Uno de los dioses principales de esta zona era Teopiltzintli, 
que quiere decir dios niño, que corresponde al Niño Dios de los cristianos, la 
deidad representada en forma de niño mamón».

Escuchamos enseguida esta explicación: «Culhuacan, el lugar donde está 
(hua es posesivo) Colli. El lugar donde está el dios torcido, torcido por viejo, 
jiboso, jorobado».
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Sonríe y afirma; «Lo que caracteriza a los culichis tacuarineros en su comple-
ta ignorancia de sus antigüedades prehispánicas, de su tradición prehispánica 
que vale tanto para los americanos, pero afortunadamente hay gente como 
Héctor Manuel —dijo y lo palmeó en la espalda.

Siguió el recorrido por el mundo de colección de «El Chino» y nos fue di-
ciendo: «México se escribe con «x» y ya lo aceptó la Academia Española en el 
Congreso de Quito en donde se reunieron todas las academias. Nos molesta 
mucho estética y emocionalmente que se escriba con «j», yo no soy partidario 
del «jotismo» ¿y usted?», dice y suelta una carcajada cristalina.

Juvenil en su andar, lo que le nace de su espíritu joven, pese a que vive entre 
cosas viejas, el Dr. Tibón empieza a despedirse.

Con el coche encendido, listo para enfilar a Guamúchil, el ilustre humanista 
quien ha dictado conferencias en más de 20 países, deja la invitación para todos 
los sinaloenses interesados en concurrir a su conferencia y terminar: «Toda la 
colección de Héctor de la que hablaré a Margarita López Portillo, tiene valores 
estéticos, místicos y esotéricos», finaliza.

Todavía antes de arrancar, señaló que en la cultura en Mesoamérica se han 
alcanzado campos que se comparan con la egipcia, mesopotámica y grecolatina.

Luego dijo: «Me hospedaré en el Hotel York, vea usted que contradicción, 
por un lado la actitud de crítica de lo gringo y por el otro, la imitación del con-
sumismo norteamericano.

Se pierde el sentido mexicanista y patriótico, que le sobra aquí al joven Héc-
tor Manuel, a quien felicito». Le estrechó la mano con un «hasta pronto» y se 
fue dejando su invitación para su docta conferencia que hoy dictará.

18 diciembre 1978
«El Cerro de la Chiva», lugar más importante de Mesoamérica
En Culiacán empezó la gloria de México que se vuelve inmortal: 
Dr. Gutierre Tibón

«Es el lugar más importante de toda la peregrinación en Mesoamérica y es 
inconcebible que no lo haya sabido ninguna persona de este Estado, incluso 
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Antonio Nakayama —el hoy occiso historiador sinaloense, cronista de la ciudad 
de Culiacán— me escribió una vez y me dijo que aquí no había nada de eso».

El Dr. Gutierre Tibón, filósofo y antropólogo de fama mundial, historiador 
a quien se debe la fundación de la Enciclopedia de México, políglota, sociólogo, 
con 39 años de su vida dedicados a la investigación de las culturas prehispánicas 
blandió el palo que se había «agendado» al pasar por un breñal, señaló con él el 
Centro de la Chiva —objetivo del viaje— y con toda su autoridad en la materia 
recalcó su afirmación anterior:

«Colhuacan —llamado después Culiacán por los españoles al dificultárseles 
la pronunciación—, tiene en el Cerro de la Chiva el lugar sagrado más impor-
tante de Mesoamérica, el punto de partida de la peregrinación, primero de los 
toltecas, y 5 siglos después de los aztecas. No podían emprender su peregrina-
ción sin antes venir a presentar sus ofrendas al dios giboso, al dios arrogado, al 
dios viejo, al dios Colli o Culli —que eso significa la voz náhuatl—. De allí que 
Culhuacan hua, que quiere decir el lugar donde está, (posesivo) Culli— nos dé 
la pauta para dejar asentado que Culiacán en la raíz de la mexicanidad».

Después de descender en un claro del Cerro de la Chiva, en busca de hachas 
flechas y metales de oxidiana y pedernal —tal eran las ofrendas toltecas y azte-
cas al dios Colli—, una búsqueda infructuosa de más de media hora en la que 
recorrimos la cima del cerro, ya abajo, en el ranchito llamado Tecomate, distante 
un par de kilómetros, entre tanto seguimos los pasos del ilustre humanista, nos 
tropezamos con un arroyo, pero antes, aprovechó para explicarnos el significado 
náhuatl del nombre Tecomate Te (tl)=piedra, còmitl0olla, tecomitl, tecomate, 
«olla de piedra», y a continuación exclamó jubiloso: «no esperaba encontrar 
—iba diciendo sin dejar de pisar los «tepanoles» (piedras para cruzar los ríos y 
arroyos para no mojarse los pies —también nos proporcionó el significado—), 
seguramente que el Padre Durán tuvo informantes indígenas, cuando habla 
que en la falda del Cerro de la Chiva se encuentra un manantial y este arroyo 
ha de provenir de allá». Y sin pausas que nos permitieran preguntar sobre esta 
referencia, agregó:

«Esto es muy interesante, el Padre Diego Durán describe este arroyo —repite 
a manera de reflexión— usted sabe que los náhuatl se asentaban en los lugares 
donde había agua —que eso significa la voz—, el agua es la vida, la agricultura, 
la base de todo».
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Con esa agilidad de pensamiento que le proporcionan sus profundos cono-
cimientos inmediatamente después comentó con enfado «los que afirman que 
aquí en la meseta hay metales debieran indicarnos con más precisión el lugar. Es 
difícil que cayendo del cielo —menciona nuestro traslado en helicóptero— las 
piezas arqueológicas nos estén esperando».

Parecida expresión le escuchamos en la breve incursión rumbo al cerro del 
Mochomo (en Guamúchil), en cuya falda estuvimos, antes de enfilar a este ce-
rro, de La Chiva. Allá en El Mochomo cruzamos terrenos arados, listos para la 
siembra, con unos cuantos silos de ajonjolí cuya cosecha terminó. Brincamos 
cercas de alambres de púas siguiendo el ejemplo del Dr. Tibón, para quien no 
hubo obstáculo que no pudiera vencer y hasta «reptó» en una ocasión, al cruzar 
una de las cercas, siempre con la emoción dibujada en el rostro, con el ánimo 
dispuesto para lo inesperado. Y lo inesperado fue, en esta vez, no encontrar nin-
gún objeto arqueológico, ni tampoco las piedras de las que tuvo conocimiento, 
tanto las de los petroglifos, como la piedra blanca sagrada.

Nuestra aventura se inició a las 11:20 horas de ayer domingo. Llegamos a la 
pista de la ciudad de Guamúchil —a esa ciudad concurrió el Dr. Gutierre Ti-
bón, invitado para sustentar, precisamente, la conferencia «Sinaloa, cuna de la 
mexicanidad—, para abordar el helicóptero matrícula XC-BEK, invitados por 
el eminente humanista Tibón, así como por el Lic. Heriberto Galindo, distin-
guido guamuchilense a cuya invitación obedeció la presencia del conferencista 
en la Feria que se está celebrando en la cabecera salvadoreña, Héctor Manuel 
Delgado —El Chino—, propietario de la fabulosa colección de más de 30 mil 
piezas que visitar a el Dr. Tibón el viernes anterior, y los reporteros, Esteban 
Zamora Camacho del periódico Noroeste Javier Cabrera y Bernabé Montoya 
de El Diario de Culiacán.

Conducido hábilmente por el piloto Cap. Miguel Fadul, y el copiloto Eugenio 
Ruiz, el helicóptero nos proporcionó un viaje placentero, e inclusive les corres-
pondió e honor, dicho por el ilustre antropólogo. «En el México antiguo los tolte-
cas fueron los primeros en llegar al Cerro de La Chiva, y en el México contempo-
ráneo este es el primer helicóptero que desciende en este lugar, en donde estamos 
muy cerca seguramente del altar que ellos, los toltecas, erigieron a su dios Colli».

La anterior afirmación se debió a que, por la peripecia del Cap. Fadul, ate-
rrizamos en la cima del cerro, en un claro que el propio piloto descubrió. Esto 
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facilitó las cosas por lo que nuestra búsqueda de las piezas arqueológicas la hi-
cimos, guiados por el Dr. Tibón y por El Chino, en un perímetro de doscientos 
metros, con el escarpado natural del terreno cuando los pochotes, mecían sus 
frutos y el sol del medio día brillaba espléndidamente, compartimos en una 
espontánea hermandad, ese saludo de la naturaleza.

Todo iba muy bien, menos la búsqueda infructuosa de las ofrendas. Sin 
embargo, el distinguido autor de 28 libros sobre México, exclamaba a cada 
momento: «esto es fabuloso. Se cumple una promesa del Lic. Galindo hecha 
hace seis, años, una promesa de amistad, y se cumple también un sueño que 
había venido acariciando. Estamos aquí, en el lugar que llenó las características 
primero de los toltecas y 5 siglos después de los aztecas, para erigir su altar que 
había de ser en una parte alta para estar más cerca de dios, en un cerro con la 
joroba de su dios Colli, viejo, giboso, arrugado». 

«Habló del siglo VI y VII, Tenochtitlán se formó después —el Cerro de La 
Chiva, se transformó por minutos en una aula universitaria en la que la “expe-
dición Tibón” escuchaba religiosamente, bebía, más que escuchar, cada una de 
sus palabras—. Esto sucedió muchos siglos antes, antes de lanzarse a la aventura 
que los llevó a Tulancingo y a Tula tuvieron que subir aquí a rendir pleitesía a su 
Dios Creador. Este cerro era el consagrado y no podían iniciar su peregrinación 
al centro sin antes venir aquí. Por esto —rotunda afirmación del humanista—, 
se puede afirmar científicamente que Culiacán y el sur de Sinaloa, son las raí-
ces de la mexicanidad. No se concibe la creación de dos grandes imperios el 
imperio tolteca más grande que el azteca, sin este que fue su punto de partida. 
Debiéramos saber cómo lo llamaban los campesinos —hace el comentario al 
margen de su cátedra, y de un varejonazo uno de los frutos de un pochote al 
tiempo que dice—, el pochote en tierra caliente y el ahuehuete en tierra fría, son 
los símbolos de fuerza, antes de que los españoles lo bautizaran con el nombre 
de cerro de La Chiva».

Olía a savia, a miel, coloridas mariposas adornaban los palos blancos de 
troncos caprichosos, y en esos momentos recordamos las palabras del Dr. Tibón 
pronunciadas antes de salir de Guamúchil: «Lo sostengo e la mano —dijo refi-
riéndose a la minipieza que llevó consigo Héctor Manuel del dios Colli, de jade 
auténtico jaspeado (dicho por el propio investigador), —porque contemplándolo 
largamente recuerdo de otras piezas y logro comprender, atar cabos sueltos, 
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sobre lo que quiso decir el sacerdote artífice cuando hizo la pieza, la veo como 
si fuera un mexicano de antes de la conquista». Luego se había vuelto hacía El 
Chino para recomendarle: «debía usarla al cuello como símbolo de Culiacán». 

Luego seguimos escuchando su narración acerca de la peregrinación tol-
teca: «Veintitrés, número sagrado porque es la suma de los 13 cielos y de los 9 
infiernos y del nivel humano de la tierra. El número 23 —aquí viene uno de 
sus graciosos cuantos cáusticos comentarios— sería ejemplo para el México 
actual para que no siga creciendo al mismo ritmo, y digo esto porque cuando 
los toltecas, venían del norte, aumentaban de población y no tenían alimento. 
En Sonora, determinaron no reunirse con las señoras durante 23 años, es el 
número 23, número sagrado, muy importante. Llegaron después a las Albu-
jeras de Nayarit y allí había mariscos y ostión en cantidad, hay montañas de 
ostiones que durante generaciones fueron alimento para crear la raza tolteca 
que después llegó a Tula para formar uno de los más grandes imperios cuya 
capital fue precisamente Tula. Tol y Col tienen ambos el mismo sentido, son el 
pueblo del dios viejo».

Sin mediar pregunta alguna, el Dr. Tibón siguió su relato para proporcionar-
nos este dato que nos interesó en forma muy singular y también muy particular; 
y otro como sinaloense. El primero es: «siempre en la mitología náhuatl encon-
tramos la dualidad, no la trinidad del Dios de los cristianos. Los nahuatls en el 
sentido de que la mitad del hombre siempre es femenina» «¡detalle maravilloso!» 
—comentario al canto del narrador—. Es más, mencionó que cuando una reza, 
dice madre mía, padre mío, siempre antes lo femenino y después lo masculino: 
«Se considera en Mesoamérica a la mujer en un nivel más alto porque es la que 
da la vida», El segundo dato es relacionado con el historiador Eustaquio Buelna: 
«Hay que venerarlo porque sus obras tienen validez», señaló.

Continúo su relato para hablar del dios del mantenimiento Tonacatecuhtli, 
señor de nuestra carne, que está en el séptimo cielo, es adoración del Oneteotl, 
dios de la dualidad. «Lo maravilloso es que siempre está acompañado de su 
deidad femenina».

Señaló una vez más la importancia de que los «culichis tacuarineros», como 
nos llamó, conozcamos nuestras antigüedades prehispánicas, esta tradición 
nuestra prehispánica que dijo ser de gran valor para los americanos. Mencionó 
los historiadores que mencionan a Culhuacan: Fernando de Alva Ixtlixochitl 
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(Flor Negra), texcocano descendiente de Netzahualcóyotl: Tezozómoc, nieto de 
Moctezuma Socoyote; Bernardino de Sahagún y Fray Diego Durán.

Al Salir del Cerro de La Chiva de los lugares aledaños que anduvimos a 
ratos a bordo del helicóptero y e otros en animadas caminatas, y una vez en 
pleno vuelo, se volvió para echar una última ojeada al Cerro de La Chiva, con 
un silencio místico que respetamos. Al romper él mismo su breve mutismo 
exclamó: «Salims del Tlaloc y estamos en el valle ¡es fabuloso! A los relatos de 
historiadores que hablan de Huey Culhuacan habrá que añadir: aquí empezó la 
gloria de México que se vuelve una gloria inmortal, porque sigue» y extendió sus 
brazos señalándonos los florecientes valles, como lo había hecho anteriormente 
al contemplar desde la altura el vasto valle de Salvador Alvarado.

A las 13 horas llegamos al aeropuerto de Culiacán. La tripulación de pasa-
jeros volvió completa y eufórica. Nadie, ni El Chino, que había permanecido 
silencioso, se quedó a explorar más el cerro de La Chiva, pero el maestro Tibón 
y el Lic. Galindo se comprometió regresar en un futuro próximo a acampar por 
tres o más días y recorrer palmo a palmo el terreno.

Ya en el restaurant del aeropuerto nos enteramos que el Dr, Gutierre Tibón 
desde siempre ha estado interesado por las culturas de nuestro país —es origi-
nario de Milán, Italia, pero tiene radicado en nuestro país desde 1940 habiendo 
sido llamado con toda justicia, en la capital de la república, «el único mexicó-
logo»—. «A los 11 años escribí un poema a Quetzalcóatl en la biblioteca de mí 
padre, quien también tenía esta pasión. Llegué a Nueva York por vez primera 
en 1937 después de ganar un concurso de diseño de la Casa Hermes. La primera 
máquina de escribir portátil. Con las regalías que me proporcionó esa máquina 
durante quince años, vine a México sin problemas económicos, para dedicarme 
a la investigación de 1940 a 1979 —y ríe con su habitual simpatía— que dentro 
de 14 días estaremos ya».

Al llegar a nuestro encuentro Carletto Tibón, hermano de nuestro entrevista-
do, nos saluda con uno de sus libros «Los Tatarabuelos» que editó en 1975 serie 
del volador, el que contiene un estudio antropológico de los huicholes. Carletto, 
junto con su hermano, hizo el I y III tomos la Enciclopedia Mexicana, cuyo I 
tomo correspondió a Gutiérrez, por lo que se le considera el fundador aunque 
él comparte este mérito con su hermano. Carletto tiene también su historia que 
esperamos referir luego, pero les adelantaremos que nació en 1903, fue artista, 
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estudio como Gutiérrez únicamente hasta preparatoria, autor de varios libros 
«Antología de los Hoteles», «Calendario de las fiestas de México», «Guía de 
los Hoteles en donde menciona el Tlalpujahua de Michoacán que cobra $1.00 
y en contraste la suite, María Cristina que cobra $2,200.00 por noche. A él le 
escuchamos referirse a Antonio Haas Airola, mazatleco, en estos términos «es 
un mexicano universal, en su casa siempre hay música de Bach tocando y habla 
dos idiomas además de su lengua nativa, extraordinariamente bien». Carletto 
trabajó 16 años en la Scala de Milán como coreógrafo y primer bailarín. De allí 
se fue a Egipto y allí le dieron los trajes para la ópera Aída que no pudieron ser 
usados, son los originales que se usaron en 1971 cuando se estrenó esta ópera 
en la inauguración del Canal de Suez. Uno de esos trajes le fueron obsequiados 
y su mamá, magnífica pianista, lo convirtió en un árbol de la vida.

«Somos dos solterones —dice Carletton— y hasta hace dos semanas éramos 
tres, pero murió nuestro hermano Juan Manuel. Residen en Cuernavaca —ha-
cia allá volaron ayer en un turbojet especial en compañía de su anfitrión, el 
Lic. Heriberto Galindo, funcionario de la Secretaría de Gobernación—, en la 
Avenida de Las Quintas. En su casa, en donde asegura el Lic. Galindo «existe 
el jardín más hermoso de México», está entre las joyas más preciadas que per-
tenecen a los Tibón, una parte de la mesa de los Condes de Volta. «Es la mesa 
de trabajo de Alejandro Volta la mesa en que nació la electricidad está en mi 
casa de Cuernavaca, aunque parezca cuento» —ahora habla de sus cosas con 
esa gracia que nos va siendo familiar—. 

Orgulloso de sus antepasados, nos refiere que estuvo en Granada para la 
develación de la placa de la calle Tibón, en honor de la fecha en que nació en 
1170 la ciencia medieval, que se debe a la traducción de sus antepasados, quie-
nes tradujeron del árabe, de los escritos de Aristóteles, Hipócrates, Euclides, 
etc. Yehuda Tibón es el nombre de la calle. «Nos invitaron a mi hermano y a 
mí. No se concibe el remamiento sin las traducciones y la tradición hispana y 
granadina se ha perpetuado en la familia durante ocho siglos y medio», pun-
tualizó sin arrogancia, con esa alabe sencillez de los intelectuales —que no los 
intelectualoides sofisticados.

Ya para despedirnos reafirma su contento por la aventura que acabábamos 
de disfrutar, y nos amplía su cátedra: «Desde el Río Santiago hasta Guasave, el 
Reino Tolteca, junto con el Reino de Jalisco, el de Tonalá y el de Colima, son 
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los 4 reinos Chinoloacan pertenecientes a las altas culturas mesoamericanas 
—y recalca—, y por lo que respecta a Huey Culhuacán, aquí empezó la gloria 
de México que se vuelve gloria inmortal, porque sigue».

• No hubo obstáculo insalvable para la pericia del mundialmente famo-
so investigador Dr. Gutierre Tibón.

• «Este es un momento histórico para el México actual: mi amigo Ló-
pez Mendizo hizo un libro que se llama «La Primera Vez». Hoy 17 de 
diciembre de 1978 bajó un helicóptero por primera vez al Cerro de la 
Chiva» anuncio pomposamente el doctor Tibón.

• En el corazón del cerro de La Chiva, la «Expedición Tibón» buscó 
afanosamente piezas arqueológicas. Junto al doctor Gutierre Tibón, 
Héctor Manuel Delgado —el Chino—.

18 diciembre 1978
Dimpna Duarte Benítez ¿Tendrá que salir al extranjero 
para que se le reconozca su valor?
El Orfebre nace, pero también se hace

Dimpna Arcelia Duarte Benítez es una artista innata. Su vida, como la de todo 
ser que busca afanosamente su propia superación, ha sido la de navegar contra 
corriente, encontrándose a veces los vados que le inyectaron nuevos ánimos 
para seguir adelante, o los hondables en donde el esfuerzo tuvo que ser mayor.

Hemos seguido con interés las diferentes etapas de su vida que ha sabido 
salir siempre adelante, y en forma especial nos ha interesado ese don suyo, tan 
extraordinario, de transformar un simple plato de cartón en un adorno suges-
tivo y bello.

Hoy nos trajo una sorpresa, una modalidad de artesanía a la que Dimpna 
está dedicada con pasión. Se trata del trabajo de lámina repujada, el que apren-
dió en la Escuela de Artesanías en un curso de verano. No nos ciega la amistad, 
pero en esa escuela, dicho por una sobrina nuestra, hay muchos alumnos que 
se pasan años y años y logran aprender el oficio, más nunca podrán imprimir 
a sus obras el toque bello, el toque del artista genuino, como lo hace Dimpna.
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«Este trabajo —nos lo explica en nuestra entrevista al mismo tiempo que 
recorre con su índice la superficie de una Última Cena que acaba de terminar— 
es tan antiguo como la civilización. El oro, la plata y el cobre fueron empleados 
por las civilizaciones incitación inca, por los bizantinos, y más tarde en Francia 
Merovingia los utilizaban en la orfebrería, y el estaño, tan usado hoy, sólo se 
empleaba para vajilla corriente».

¿El proceso?, preguntamos y Dimpna, empieza por decirnos que en aquellos 
tiempos el oro y la plata que son metales blandos, se fundían con cobre sobre 
moldes y se adornaban con grabados, cincelado y repujado.

Luego recalca: «Este trabajo es una técnica muy antigua. Se encuentran 
muestras en todos los siglos, por ejemplo en Francia, lo que está en el Museo 
de Cluny que es el altar ofrecido a Enrique II».

Según los datos recogidos por ella, del Siglo X han sobrevivido a las tormen-
tas de os siglos, entre otros, la Estatua Relicario Sainte Foye, tallada en madera 
y recubierta con placas de oro repujada e incrustada con piedras preciosas. La 
silla de Mozart en el Puy-De-Dome. De los siglos XI y XII, numerosos altares, 
relicarios y retablos desaparecidos después se inspiraron en la arquitectura los 
que frecuentemente eran de sobre repujado y esmaltado.

Abre un paréntesis en la historia de estas bellas obras y nos muestra un bo-
degón de lámina de latón y nos explica: «Esta lámina es más dura para trabajar 
que el aluminio, y al aluminio se le puede dar color pero yo prefiero el dorado, 
plateado y bronceado».

Enseguida coge un martillo y una llave y comienza a golpear uno sobre el 
otro para grabar». «En este trabajo se puede utilizar cualquier cosa dura que 
grave y aquí reside la originalidad que uno le puede imprimir a su obra, el 
ingenio del orfebre: «los que seguramente se molestarán son los vecinos de la 
planta baja por el tun tun del martillazo».

¿Cuáles otras herramientas se utilizan en estos trabajos de orfebrerías? Pre-
guntamos para seguir escuchando a Dimpna, quien en ese improvisado taller 
que tiene en su casa paterna, nos ha recibido en un ambiente cálido que brindan 
sus hermosos trabajos.

Se utilizan tijeras para aluminio, palillos para moldear tanto pueden ser 
de madera como de metal, un polígrafo para repujar grandes superficies, para 
precisar detalles, para aplanar, para marcar; y para estampar, es decir producir 
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huellas con cualquier objeto que te sirva de matriz, que bien puede ser un clavo, 
un tornillo, una llave vieja, y se repite o se combina según la decoración que se 
pretenda dar. Para el coloreado se utilizan pátinas que dan el aspecto bronceado 
o pinturas para cristal de colores; también ceras y parafina para rellenar huecos, 
resistol 5 mil para fijar el cuadro sobre marcos de madera o fibracel».

Dimpna siempre fue aficionada a las artesanías. Desde pequeña su tía abue-
la, que tejía muy bonito, la enseñó el tejido con gancho, después tomó clases 
de decorado, repostería y cocina en la Universidad Autónoma de Sinaloa con 
la profesora Lupita Félix, que era obligatoria para las universidades. Entonces 
aprendió la confección de flores de azúcar para pasteles —también conoce todos 
los secretos de la repostería y su decoración—. En sus vacaciones siempre se 
desaparecía de Culiacán para ir a México, Guadalajara o Nayarit a tomar cursos 
de verano, que de juguetería, que de porcelanizados y empapelados y a últimas 
fechas estaba estudiando pintura en el Taller de Artes Plásticas de la UAS.

Todo lo anterior lo realizó nuestra entrevistada en sus días de vacaciones o 
cuando salía de sus ocupaciones, primero como estudiante y después ya como 
secretaría en la Agencia de Agricultura y Ganadería, luego como auxiliar de 
trabajo social en el CSSBS y posteriormente como directora del Instituto de 
Protección a la Infancia sin dejar sus labores de educadora del jardín de Niños 
Anastacia Vda. de Leyva, y como asistente social en la Clínica del IMSS.

A la fecha, ya como maestra de tecnologías de escuela primaria Dimpna 
sigue tan ocupada como antes y solamente dedica los fines de semana a sus 
trabajos de orfebrería.

«A veces me ampollo los dedos porque se tiene que trabajar en caliente. Este 
es un trabajo que se cotiza a muy buen precio en el extranjero porque es de una 
gran belleza pero bastante laborioso», nos informa y aprovechamos para pedirle 
más datos históricos del mismo.

No se hace rogar y nos dice que «en el Siglo XIV que fue el siglo de oro de 
la orfebrería, solamente nos podemos referir a los inventarios de Carlos V, y de 
sus hermanos, un tesoro compuesto por jarros, fuentes, copas, vajillas, del que 
no queda más que la virgen de Jeanne D ’Evreux (en el Museo del Louvre) y el 
Centro de Carlos V. Antes, en el Siglo III, el mismo orfebre realizó la Silla de 
Saint Taurín, una de las obras maestras del arte gótico, que aún se puede admirar 
en la tierra del orfebre Evreux».
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Después nos entera que de la época del Renacimiento (Siglo XVI), la orfebre-
ría fue fundida y solamente registra la historia las descripciones de los orfebres. 
Francia se encontraba entonces en guerra con numerosos países europeos, e 
Italia fue el país que impuso su supremacía en este campo por las numerosas 
demandas religiosas.

Contrariamente a lo que sucedía en Italia, en Alemania la orfebrería fue 
fundamentalmente profana y de utilería, las jarras de cerveza con tapadera de 
metal repujado con decoración inspirada en piñas estuvieron muy de moda. 
En los Siglos XVI y XVII los Países Bajos y especialmente Amberes, arrebataron 
a Italia su supremacía en la técnica del repujado. Bajo la influencia alemana 
aparecieron jarras adornadas con máscaras grotescas de hombres y animales, 
después los maestros Adam y Paul Vianem realizaron paisajes inspirados en 
grabados Estos orfebres trabajaban metal delgado y evitaban aplastamientos del 
relieve rellenando las partes huecas (fue la escuela que dejaron y que se utiliza 
en la orfebrería de nuestros tiempos.

«En Inglaterra —nos dice a punto y seguido— no hubo nunca una orfebrería 
verdaderamente original y el pujado del metal, cuyos motivos se inspiraban 
en el extranjero, su moda fue pasajera. El dominio de Francia en el campo de 
la orfebrería fue de nuevo indiscutible en los siglos XVII y XVIII y el uso de la 
platería alcanzó a todas las capas de la sociedad. La corte de Versalles daba el 
tono y la orfebrería invadía los muebles y decoraba los objetos utilitarios, pero, 
los motivos decorativos de hojas flores y animales, mostraban la influencia de 
Holanda, que persistió hasta la aparición de la Hoja de Aconta Francesa, la 
cual desplazó los motivos naturalistas. El comercio de oriente, por otra parte, 
dio lugar a una moda de lo chinesco que se desarrolló paralelamente con la 
revolución, pero volvió a renacer bajo el directorio y el imperio. Como en las 
épocas góticas los temas se inspiraron en la arquitectura».

Por los conocimientos que nos han sido comunicados por Dimpna Duarte —a 
Dimpna pocas gentes la llamamos simplemente Dimpna, la mayoría le da mayor 
sonoridad al nombrarla de corrido Dimpna Duarte—, nos hemos podido percatar 
que muchos de sus éxitos como orfebre se deben a que no se queda en la super-
ficie, sino que investiga, estudia, y luego imprime su sello personal a sus obras.

Como todos los valores regionales ¿será preciso que salga del Estado, o viaje 
al extranjero para ser reconocido en todo su arte?
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21 diciembre 1978
El Cristianismo, fermento de transformación: Padre Soto
Los pobres no tienen voz y el Evangelio no se 
compromete en la búsqueda de una solución Cristiana

«Tenemos un compromiso con el pobre, con el pobre en nuestros países domi-
nados y dependientes, y la teología de la liberación supone ese compromiso, 
por lo que necesariamente causa conflicto en una iglesia conservadora que 
quiere mantener un equilibrio con el poder político y económico dominador 
y explotador».

Aseveró lo anterior el Padre Francisco Soto, momentos antes de abordar el 
avión que lo llevó de regreso a la ciudad de México, donde seguirá al frente de la 
revista «Servir» que él dirige, para explicar su posición con respecto a la Teología 
de la Liberación que ha sido rechazada por algunos obispos de Latinoamérica.

A continuación fija aún más esta posición suya con respecto a los pobres: 
«Estoy de acuerdo totalmente con los sacerdotes que hacen la causa de los pobres 
su propia causa, y lamento que una gran parte de la iglesia está todavía con los 
ojos cerrados, manteniendo un status comodino que consciente o inconsciente 
o inconscientemente está sirviendo de apoyo a las oligarquías económicas y 
políticas opresoras».

¿En qué sentido esta iglesia que usted llama conservadora, sostiene esas 
oligarquías? Le preguntamos y responde con otra pregunta:

«¿Tú estás de acuerdo con el culto, con los matrimonios lujosos que nada más 
satisfacen al sector poderoso de la sociedad y con una predicación que no tiene 
en cuenta las circunstancias concretas y los problemas concretos del hombre?».

Según nuestra manera de pensar, Cristo no hizo distinciones, respondemos 
y nos convertimos entrevistadores en entrevistados por esta vez. El Padre Soto 
a su vez nos explica:

«Cristo si hizo distinciones. De hecho, los que siguieron a Cristo fueron 
los pobres, los campesinos, los que podíamos llamar artesanos de su tiempo, 
mientras que los ricos y poderosos, representantes de las oligarquías de aquel 
tiempo, lo rechazaron». Y hace historia: «El Evangelio nos habla de que alguna 
vez llegó a hospedarse en casa de ricos, seguramente compartió también la mesa 
con gente rica y poderosa, pero de igual manera nos dice el Evangelio que no 
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les ocultó las exigencias del Reino de Dios. Les exigió conversión y repartir sus 
riquezas. Hubo algunos que, por no dejar sus bienes, no lo siguieron e inclusive 
fueron los que lo acusaron y asesinaron».

¿Cómo aplica usted eso a la vida actual? Preguntamos al Padre Soto, quien 
aprovecha para encender un cigarro —después de pedir comedidamente per-
miso para fumar—, y contesta:

«Para responder esta pregunta te voy a recordar un texto del Evangelio. El 
Evangelio nos hace saber que cuando Cristo venga a juzgarnos no nos va a pre-
guntar sobre los actos de culto a que asistimos, sino sobre lo que hicimos con 
los pobres. Yo pienso que Cristo se nos hace presentar en los pobres hoy, y los 
pobres son el resultado no de un fetalismo no mucho menos de la voluntad 
de Dios, sino de nuestras injusticias, y de la opresión de los que tienen el poder 
que da la riqueza».

¿También puede ser culpa de los pobres que no asumen el papel que les 
corresponde como personas?, lo interrumpimos para conocer su opinión a este 
respecto:

«Los pobres no protestan porque juntamente con la tierra se les ha arrebatado 
la palabra, quiero decir que juntamente con los bienes para subsistir se les quitó 
la palabra, No tienen voz. Hoy, en América Latina y en nuestro país, cuando los 
pobres empiezan a ser conscientes y tratan de hacer sentir sus derecho a opinar 
se les reprime y se les masacre» —señala con energía.

P.- ¿Cree usted que los países comunistas estén cumpliendo con ese precepto 
de justicia social que pide la iglesia de Cristo?

R.- «No he estado en ningún país socialista pero creo que lo que está hacien-
do en Rusia, China, o Cuba, desde luego no será nada perfecto, habrá también 
problemas de pobreza, pero eso es de poca importancia. La más interesante para 
nosotros en México y América Latina es que representando en este momento 
más del 50% de la población católica del mundo, el Evangelio no nos está sir-
viendo para comprometernos solidariamente con el pobre y tratar de buscar 
una solución cristiana».

Y agrega:
«Desde luego, que si nosotros los cristianos no hemos podido solucionar el 

problema, por lo menos tenemos derecho a criticar sistemas de los que por con-
vicción nosotros esperamos menos. Si tú esperas del cristianismo un programa 
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—prosigue sobre este punto para ampliar su opinión— o un proyecto socioe-
conómico o político no lo tiene el cristianismo, el cristianismo bien entendido 
ha de ser siempre fermento de transformación en cualquier sistema social».

P.- Y ¿qué dice usted de los cristianos que adoptan el marxismo no sólo como 
proyecto político sino como sistema para transmitir y explicar su fe?

R.- «Te acabo de decir que el cristianismo no tiene propiamente ningún pro-
yecto político. Los cristianos, por lo tanto, tienen que adoptar por aquel proyecto 
político que esté de acuerdo con las exigencias del Evangelio y con la utopía del 
Reino, que es la fraternidad de todos los hombres en la justicia y la paz.

Si el marxismo (o algún sistema político marxista) propone un proyecto 
político congruente con esas exigencias y con la utopía cristiana no veo por 
qué no se pueda optar por él. Por lo demás, el problema de la congruencia o 
incongruencia no ha de solucionarse solamente —ni primordialmente— en 
teoría sino en la práctica». Afirmación rotunda del Padre Soto.

R.- ¿Piensa usted que el Evangelio es revolucionario?
R.- «Claro que sí, si por revolucionario entendemos aquello que produce una 

transformación radical del sistema establecido basado en la justicia, la mentira 
y la violencia».

P.- Y ¿qué podemos esperar de la Asamblea Episcopal que tendrá lugar en 
Puebla?

R.- Como cristianos todos hemos de esperar con condenas, sino un grito 
profético de la Iglesia: un anuncio, un descubrimiento de los caminos por lo 
que Cristo, en su iglesia, está haciendo hoy justicia al pobre, y una denuncia 
de la injusticia que oprime al hombre de nuestro continente latinoamericano.

P.- ¿Está usted de acuerdo con don Sergio Méndez Arceo, a quien algunos 
llaman rojillo?

R.- «Te podría responder así: estoy de acuerdo no sólo con lo que hace o dice 
don Sergio en favor de la justicia, sino con todo lo que otros obispos hacen en 
este sentido exponiéndose al conflicto y a la represión. Por lo que se refiere a lo 
«rojillo», recuerda que a Cristo también lo acusaron de subversivo, y hoy a los que 
luchan por la justicia, las oligarquías los tachan de comunistas aunque no sean».

• Cuando Cristo venga a juzgarnos no nos preguntará sobre los actos 
de culto a que asistimos, sino lo que hicimos con los pobres: padre 
Francisco Soto.
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25 diciembre 1978
«Chucho es ciento por ciento artista. No es un torero comercial»: 
María Laura

• Soy viuda de los fines de semana
• Chucho tiene que ser torero un domingo a las 4 de la tarde esté o no 

inspirado
• Está en su mejor momento. Ha madurado emocional y profesionalmente

«Primero hubo esa relación, ese compromiso de vivir unidos y después vino 
una situación que podríamos llamar normal. Todo el mundo se casa y nosotros 
nos casamos cuando bautizamos a nuestra segunda hija para darles una satis-
facción a los papás de Chucho y a mi mamá. La relación inicial —recalcó— fue 
un compromiso de amor que respetamos íntegramente los dos».

Sentadas cómodamente en un sofá, en casa de Zarina Moncayo, nos dispu-
simos a charlar con María Laura Palomares de Solórzano, a quien hoy veremos 
con su toreo vertical, en el lienzo charro de Bachigualato.

La aseveración que nos acaba de hacer la guapa culiacanense que sigue ena-
morada del hombre que eligió para compañero, fue hecha con valentía y con la 
conciencia de que ese amor al que ella se refiere, es precisamente la respuesta 
de fe, el compromiso de vivir uno al pendiente de la felicidad del otro.

«Un noviembre de 1967 nos conocimos y desde entonces estamos casados, 
ha sido una faena de orejas y rabo y si nos peleamos… de indulto». Se expresa 
echando mano de términos taurinos, seguramente para situarnos en el «ruedo» 
de su hogar, y luego suelta esa cristalina carcajada que nos permite relacionarla 
con la jovencita que salió un día de vacaciones a la ciudad de México, y que 
haya quedó, prendada de un traje de luces.

P.: ¿Cómo es la vida de la esposa de un torero, bueno, de un torero de fama 
como Chucho?

R.: Es una vida muy diferente a la de todas las mujeres casadas. Para empezar, 
soy viuda de fines de semana. A la inversa de las demás señoras que esperan 
los fines de semana a su esposo que se pasa trabajando los demás días, yo en 
cambio, lo despido un sábado que se va a torear y espero su regreso un lunes».

P.: Se dice de Chucho que es el único que tiene un toreo vertical ¿nos los 
podías explicar?
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R.: «Torear derecho, no torearle con ventaja al toro quebrando la cintura y 
aprovechar el viaje. Te lo voy a platicar de bulto» —lo dice y se levanta del sofá, 
extiende una pañoleta, se le pega a las piernas y sin doblar ni un ápice del cuerpo 
mueve únicamente los brazos para dejar pasar al imaginario toro, entre tanto 
sus amigas le corean ¡OOOLE!!!—.

P.: ¿Consideras estable tu matrimonio?
R.: «En lo personal no creo que haya encontrado las satisfacciones para lograr 

la estabilidad. Estoy buscando una situación ideal que ni siquiera sé que existe, 
pero de eso a considerar que tengo un matrimonio estable, media un abismo».

P.: ¿Tu vida matrimonial es armónica?
R.: «Desde el momento mismo en que no fuera armónica no tendría razón 

de ser. Ni es la satisfacción total, ni la gloria, pero el amor que nos tenemos es 
el compromiso que da fuerza a nuestra unión.

P. ¿Intereses comunes y particulares de ambos?
R.: «El tiene un interés particular y cuando hace un escalón pone en primer 

término a los toros y luego a su mujer y a sus hijos. Pero su interés primordial, 
el que ocupa las 24 horas del día y hasta 40 si las tuviera, son los toros.

«Su vida, pues, siempre han dicho que Chucho es diferente a los demás to-
reros. Vamos a personalizar —y vuelve a reír con una sonrisa más amplia para 
replicar. Yo de Chucho te puedo hablar horas y horas— y retorna el tema—. 
Le gusta levantarse tarde. Para él, el día comienza poquito antes de los doce 
meridianos, porque tiene la costumbre de acostarse tarde.

«¿Mi vida?, lógico gira alrededor de la de Chucho. Traté de estudiar, o de 
tener intereses particulares, pero finalmente Chucho me absorbió, o me dejé 
absorber porque ¡nada es para mí tan satisfactorio! Como acompañarlo en sus 
triunfos, y también cuando falla.

«Porque, mira —y con la misma fogosidad que mostró al levantarse para 
darnos una cátedra de toreo vertical vuelve a ponerse de pie para dar énfasis a 
sus palabras: cuando Chucho está haciendo una mala faena y que en esto hay 
muchos halagos, muchas mentiras, cono eso de que el toro no sirvió, yo no me 
apartó de la realidad y grito ¡mamarracho! ¡no le saques! ¡arrímate! ¡no seas 
miedoso!... Ah, por eso sí —y vuelve a sentarse y con la mano en ristre afirma: 
también soy la primera en reconocer cuando hace una buena, muy magnífica 
faena».



246 noticias | entrevistas | reportajes

P.: ¿cómo les va con los niños, con sus hijos Bibiana y el niño Jesús (así 
llaman a su pequeño)?

R.: «Por lo que a mí toca me gusta enviarlos personalmente a la escuela, que 
vayan espejeando de limpios, revisar sus tareas, preparar personalmente sus 
alimentos, pero al medio día tengo que hacer dos clases de comida, el desayuno 
de Chucho y la comida fuerte para los niños que regresan de clases. Chucho es 
muy casero, le gusta ver televisión en familia. Arregla sus asuntos por teléfono 
para estar el mayor tiempo posible en casa. En fin, que somos un matrimonio 
y una familia que ha encontrado el amor y ¡no vamos a dejarlo ir!

P.: ¿Algunos de los pases de Chucho están bautizados?
R.: «Pepe Alameda (el famoso comentarista taurino) le quiso poner un nom-

bre, porque en la Plaza de México toreó Chucho a un toro que se llamó Fedellín 
y le quisieron poner «La Fedellina» a su pase, pero la gente no estuvo de acuerdo 
en el brindis taurino de Pepe alameda. En el segundo tercio con la muleta hizo 
ese pase, es un pase —nos explica— donde cita al toro y luego se da la vuelta y 
lo cambia y el mérito está en que te vuelva a embestir el toro donde se queda.

«También tiene un pase de banderillas muy bonito que en honor de su papá, 
que es de Morelia, le puso «la moreliana».

P.: ¿Acostumbra Chucho practicar diariamente?
R.: «Así es, ya que se desayuna se va a la Plaza México, en donde hay mu-

chos aspirantes que se desviven porque Chucho o cualquiera otro de los toreros 
famosos practique con ellos.

«Cuando va a torear, un día antes se va a un hotel. Allá se viste y yo lo veo 
hasta que ya está con su traje de luces en el ruedo. Tienen que estar preparados 
sicológicamente, seguramente por eso se dice mucho de que las esposas no 
deben de estar cerca de su torero antes de salir a la plaza. Yo no es que me salga 
de la tradición pero no soy de las que me voy a la iglesia esperar que termine 
su faena. A mí me gusta compartir todo con Chucho porque soy su más grande 
admiradora. Como te digo, en este ambiente hay mucha adulación y a mí me 
gusta verlo, soy una crítica muy estricta y cuando no me gusta le grito como 
torero ¡no como mi marido!

«Chucho es un torero ciento por ciento artista. No es comercial. Esto es muy 
difícil en su profesión porque un Siqueiros o un Tamayo a Picasso o cualquier 
otro artista cuando les viene la inspiración se levantan y dan una pincelada aquí 
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y otra allá, en cambio con Chucho tiene que ser un domingo a las 4 de la tarde, 
pero no necesariamente el día o la hora en que él esté inspirado. De allí que allá 
tardes y ¡¡tardes!!! —y eleva la voz al final—.

P.: Háblanos de ti.
R,: «Hablar de mí es seguir hablando de Chucho porque mi vida es estar 

pendiente de él. Es muy acaparador y a mí me encanta que sea así. Cuando torea 
en la Plaza México voy a todas sus corridas y cuando sale fuera viajo con él y 
también una noche antes de toreas se hospeda en otro cuarto porque hay una 
tradición que vayan a darle suerte el ganadero, otros toreros, en fin que es un 
ambiente totalmente masculino en donde definitivamente no encaja la mujer. 
Todos tenemos derecho a tener privacidad y el torero más que nadie, porque 
arquitectos hay centenares de miles, doctores lo mismo, ingenieros, etc., pero 
toreros y famosos, se pueden contar y no llegan a cien en el mundo».

P.: Continuemos pues, hablando de Chucho:
R.: «Hace doce años que tomó la alterativa pero creo yo que hasta ahora 

a su regreso de España está realmente en su momento. Precisamente por ser 
tan sensible, por ser un artista nato, necesitó primero «cuajarse» en el aspec-
to emocional y personal, no podía entregarse al público como ahora lo está 
haciendo. Estuvo inmaduro hasta hace poco en todos los aspectos de su vida, 
tanto sentimental como profesional, le tomó más tiempo que a otros, por eso 
te digo que no hay una tabla de duración de la carrera de un torero, porque hay 
algunos que están «cuajados» inmediatamente.

«Creo que más que triunfar en España le sirvió mucho porque la fiesta de 
toros en España y México es diferente, aunque su alternativa la tomó en Barce-
lona y la vino a confirmar en México, hasta ahora ha tomado la alternativa en 
su vida y en los toros».

P.: ¿Cómo respondes ante la avalancha de admiradoras que sin duda tendrá 
Chucho?

R.: «Sí, tiene admiradoras «a destajo», me han dicho que es muy guapo, 
pero por su profesión, por todo lo que tú quieras, no dejan de ser personas 
atractivas para el sexo opuesto. Lo entiendo, no me molesta lo más mínimo, 
sino que me confirman el buen gusto que creo que tengo. Chucho como te digo, 
sin ser mi tipo y ¡creo que acabará por convencerme! —afirma y ríe festejando 
sus palabras—.
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P.: ¿Llegan a ser ricos los toreros?
R.: «Bien administrados sí, pero en la vida de Chucho y mía es la que menos 

importa. Chucho no le da valor al dinero, es amante de vivir con holgura, pero 
sin ostentación y yo también me siento más a mi gusto con un vestido como 
éste de muselina, que con plebes y cargada de joyas.

P.: El toreo es una profesión a la que están dedicados preferentemente los 
jóvenes ¿qué piensan tú y Chucho de esto?

R.: «Si, es una profesión muy joven. Estamos hablando de que un hombre se 
retira a los 40 años, entonces es todavía una persona joven. Sin embargo, con 
Chucho tenemos torero para rato. Eso sí, piensa tener un rancho cuando se lle-
gue la hora de retirarse, siempre y cuando los problemas de la Reforma Agraria 
se solucionen. A lo largo, seguir relacionado con los toros, tener una ganadería.

P.: ¿Cumples tan bien tus deberes de madre de familia, como los de esposa?
R.: «Como digo, a mis hijos me gusta atenderlos y escucharlos. Bibiana y 

el Niño Jesús, junto con Chucho forman mi universo, tenemos muy buenos 
compadres, muy buenos amigos, que quieren a los niños muchísimo y tanto es 
así que hasta andan por ahí unas copillas en son taurino para Jesús Solórzano 
IV (o sea el Niño Jesús).

Antes de que nos levantemos para despedirnos María Laura adelanta la 
charla para invitarnos a presenciar el toreo de Chucho, esta tarde, en el lienzo 
de Bachigualato.

«Allí estamos» le decimos y nos quedamos repitiendo sus palabras, «defini-
tivamente, Chucho es el universo de la bella culiacanense, y nos prometemos 
recurrir al diestro para que a su vez nos diga ¿qué opina de su mujer?

• «Nuestro compromiso ha sido de amor. Chucho nació para torero, lo 
de prosapia y yo… nací para esposa de un torero, pero ¡qué torero!», 
nos cuenta María Laura de Solorzano. 

• «El toreo vertical de Chucho es arte puro», dice y hace su esposa la 
sinaloense María Laura Palomares de Solórzano.
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17 enero 1979
Los Peones, esos Nómadas cuyo nombre es un número
Cortan tomate y caña en Sinaloa; algodón en Sonora 
y BC; para ellos no hay ni IMSS ni Ley del Trabajo

Los campesinos abandonan sus tierras, tierras de temporal improductivas en 
una constante migración en busca de un poco más de pan. Los jornaleros dejan 
sus lugares de origen y siguen el vaivén de las cosechas, viajan al norte, a cualquier 
lugar que les ofrezca la posibilidad de obtener un poco más de pan. Sin embargo, 
ni unos ni otros logran su objetivo y de ese pan, obtienen solamente una migaja.

Habrá que entender además, que el campesino, el jornalero, como todo 
hombre, no puede vivir nada más de pan, sino también todos los adelantos 
de civilización. Es justo que reclame lo suyo, y, de no recibirlo, es lógico que 
abandone la tierra y que se convierta en un nómada.

Para atender un poco su situación, nos hemos acercado a un núcleo repre-
sentativo de estos hombres que viajan constantemente arrastrando consigo a su 
esposa, a sus hijos (familias muy numerosas en su mayoría), y que llegan, unos 
de Zacatecas, otros de San Luis Potosí, de Oaxaca, de Michoacán, de Durango, 
etc., para trabajar como cortadores de caña, después de haber estado en las 
«pizcas» del algodón, o del frijol.

Ninguno de estos trabajadores pertenece a un sindicato, ni son reconocidos 
por ninguna central. Son hombres con un número, el de su cuadrilla, núme-
ro que «clavan» en un surco al iniciar sus labores antes de que aparezcan los 
primeros rayos del sol, y lo levantan sin saber siquiera qué tanto rindieron sus 
machetazos. Viven en la zozobra de cuál será la cantidad que recibirán el día de 
raya, dependiendo de la buena o mala fe de supervisor de campo que se encarga 
de las carretas recolectoras, las que accionan un equipo que los cortadores de 
caña llaman «jaibas», en las que ya se lleva el peso (cada «jaibazo» es, en unos 
campos de 450 kilos y en otros de 500).

1979
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El primer día que los visitamos, nos informaron que la mayoría acababa de 
llegar. El corte de caña, según lo dijeron, apenas se había iniciado a principios 
de diciembre y no sabían cómo «les iría» en esta vez. Muchos de ellos, corta-
dores de caña con experiencia de más de diez años, hacían mofa de su propia 
miseria. Alguien mencionó que era una señal de buena salud mental. Volvimos 
a la siguiente semana y procuramos captar uno a uno sus elementos:

Jesús.- «46 años, diez de familia, con 15 años de antigüedad en este «negocio», 
gané en 5 días de trabajo 600 pesos, el sábado no trabajamos varios porque la 
caña estaba «muy pesada» y así no nos sale. Me ayudo un poco porque mis dos 
chamacos más grandes, de 13 y 14 años me ayudan. Sé leer y escribir porque 
cuando fui soldado aprendí algo, pero mis chamacos no fueron a la escuela, 
ni saben leer ni escribir. Dos de los más chicos si los alcanzamos a matricular 
aquí, y ahora que volvimos de Hermosillo de las “pizcas” están yendo aquí a 
la escuela. No tenemos Seguro Social, nos dan pases, pero gracias a Dios casi 
no nos enfermamos, los chiquillos sí, del estómago, pero los curamos aquí 
con remedios caseros. No, no están vacunados. Allá en las “pizcas” sí nos fue 
bien, ganaba unos $1,200 semanales y nos pudimos traer un dinerito y por eso 
la vamos pasando un poquito mejor. Si, los chamacos toman leche de polvo, 
y cuando alcanza compramos carne, pero eso sí, los frijolitos son seguros, y 
también los huevos y las tortillas, pero si sigue el corte de caña así de malo, 
quién sabe cómo nos vaya».

Sentado en un catre, y alrededor suyo su esposa y sus hijos, don Jesús, un 
hombre que aparenta más de cincuenta años, ocupa uno de los cuartos del 
galerón en uno de los cuatro lugares en que están repartidos los cortadores de 
caña de Navolato: «Curva de los Vázquez», «Aviación», «Feria Vieja» y «México 
Oriente». Guardamos el anonimato de estas personas, de acuerdo con nuestra 
promesa, porque aquel que habla de más, dicho por ellos mismos, hasta puede 
perder el trabajo y «vale más algo que nada», según lo expresaron.

La vivienda, cuarto redondo de lámina de cartón que alberga a la familia, 
tiene en alguno de los casos las hornillas de leña en su interior, con los inconve-
nientes de que el aire se vicia por el humo. La gran mayoría de estas cuarterías 
que están colocadas en una especie de tijera, ya que hay doble hilera de cuartos, 
pared de por medio, no tienen puerta. No hay letrinas, mucho menos baños, por 
lo que se advierte a primera vista la falta más elemental de higiene. Los pisos 
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son de tierra, carecen de agua potable, y en algunos de estos campamentos no 
tienen luz eléctrica. En La Curva de los Vázquez hay un pozo profundo del que 
se obtiene agua más o menos potable, pero en los demás, el agua llega con pipas 
a una pila que huelga decir, carece en absoluto de asepsia. Otras veces, tienen 
que llevar agua del canal (allí lavan porque no tienen lavaderos), porque también 
la pipa a veces se tarda en llegar con el preciado líquido. 

En estas condiciones infrahumanas además de ser objeto de la más inicua 
explotación, viven los cortadores de caña.

José Luis, «25 años, soltero. Ya se han ido seis en esta semana, no quisieron 
trabajar porque negocio que no deja, lo deja uno. Nos reunimos para decir 
que el corte de caña no nos gusta porque no nos pagan lo que esperábamos y 
preferimos no trabajar a tener que trabajar “dioquis”».

Pedro, Vicente, Tomás, Manuel y Juan. «Nosotros todos los años venimos 
pero en éste, nada menos este sábado determinamos ponernos en huelga. Sali-
mos a trabajar a las 6 de la mañana y allí estamos dándole sin descanso muchas 
veces hasta después de las 2 de la tarde, muchos se quedan hasta las 5, y de plano 
no nos sale. Yo corté cuatro brechas y me pagaron esta semana 390 pesos (dice 
Pedro), y yo cinco brechas y nada más me dieron 303 pesos, (comenta Vicente 
muy enojado); yo gané 420 en seis días de trabajo bien matado (dice Tomás) y 
mi hijo nomás sacó 156 pesos en tres días que trabajó y ¡bien trabajados!; Manuel 
asegura que le pagaron 147 pesos en dos días y Juan dice que alcanzó 400 pesos. 
Esta no es vida, siquiera alcanzáramos para comer, pero ya no nos quieren ni fiar 
en el chumilco porque no pagamos y por eso nos pusimos en huelga, pero luego 
pasa otra cosa, que al que no trabaja le quieren quitar la casa y como no tenemos 
a dónde ir, y luego el hambre aprieta a uno, pues tenemos que conformarnos 
con lo que dicen que cortamos. Pero, no es justo, ¡de plano nos están robando! 
porque es mucho lo que cortamos y ojalá pudiera venir usted el sábado y ver las 
boletas para que se dé cuenta que le estamos diciendo la verdad».

Enrique, Margarito, Cuco y Juan, de 15 años, 14 años, 13 años y 15 años. Enri-
que: «Trabajamos mi papá un hermano y yo. El otro día me di un machetazo y por 
eso no he trabajado, en el Seguro me cosieron (observamos una venda mugrosa 
y sobre ella un paliacate). Estudié hasta el tercer año de primaria y ahí la voy a 
dejar, no tengo dinero para ir a la escuela». Margarito: «Vengo de Zacatecas, y 
solo y estoy aquí con una mujer que me asiste. El dinero se lo mando a mi mamá. 
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Me gusta leer cuentos de Supermán, de Kalimán. Estudié hasta el 5° año. Cuando 
empiece el corte de tomate me voy a ir de aquí porque allá me ha ido mejor». 
Cuco: «Somos ocho de familia y trabajamos tres. Estoy trabajando como cortador 
de caña desde que tenía once años. El dinero que me gano es para ayudar con el 
gasto en la casa y mis papás me compran la ropa». Luego opinó como Margarito, 
que en el tomate les va mejor porque sacan hasta 109 pesos por día.

• Los cortadores de caña de azúcar son unos fantasmas: no los protege 
la Ley Federal del Trabajo, ni el IMSS, ni la CTM. Solos, son objeto de 
cruel explotación en los campos cañeros del valle. 

• El clásico humor del mexicano, en el que hace modo de su desgracia, 
no podía faltar en este conglomerado de jornaleros. 

• Galerones que dan ¿albergue? A cientos de familias que vienen en 
busca de un poco más de pan, y solamente encuentran una migaja.

18 enero 1979
Salarios de hambre al cañero: a $20.50 la tonelada de caña cortada
Los enganchan como bestias de carga en Zacatecas y 
Veracruz, no les dan casa y los burlan en la báscula

El campo está condenado a producir riqueza y seguir viviendo en la pobreza. 
Si la, el campo o los bosques producen cien millones de pesos, noventa y nueve 
se invierten en la ciudad y uno en el campo. La ciudad siempre sale ganador: 
facultades, museos, cines, radios, televisiones, mejores viviendas y transportes, la 
buena atención médica, escuelas y centros de estudios, libros, prensa y revistas.

El campo es la cocina del mundo. De él depende en parte que haya paz o 
que haya hambre y lucha entre los hombres. Y, si no logramos que las mismas 
posibilidades de vida de la ciudad lleguen a los campesinos, a los jornaleros, no 
nos extrañaremos de que nuestros problemas sociales sean día a día más agudos.

Nuestros mandatos proclaman en todas partes que «la Revolución sigue su 
marcha», pero solamente basta que vayamos al encuentro de esta comunidad 
de mexicanos que viven en constante éxodo en la búsqueda de un poco más de 
pan, de un mejor salario, ante la realidad de su pedazo de tierra improductiva, 
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para que constatemos que la tan cacareada Revolución» solamente benefició 
a los hombres en el poder. El hombre del pueblo, ese, que en el tiempo de la 
hacienda se llamaba peón, y uno poco más atrás, en los feudos, recibía el nom-
bre de siervo, continúa igual que antes. Hoy, el mísero salario que percibe, no 
le alcanza siquiera para malcomer. En su dieta no incluye la carne, dicho por 
ellos mismos, compran un kilo y medio en la semana para una familia de diez, 
la leche que toman es de polvo, así que nada más «pintan» el agua.

Su miseria y explotación saltan a la vista. Las reformas que ha habido en los 
ingenios, sobre todo el hecho de que hayan pasado de manos de la iniciativa 
privada a instituciones oficiales, si somos sinceros, vamos a reconocer que no 
ha cambiado la situación del productor y del cortador de caña, pues siguen 
siendo explotados.

Muchos veces se ha creído que este tipo de gentes, seguramente por su igno-
rancia no se dan cuenta de su situación, en cambio, ellos hablan con toda crude-
za de su verdad, descubren y así lo denuncian, que lo que les hacen es un robo.

Dicen, por ejemplo, que les pagan de treinta centavos a treinta y nueve por 
metro de corte —los cortadores—, y que cuando cortan 100 metros son en 
realidad 400, porque las brechas son de cuatro hileras, pero solamente les pa-
gan por los 100, y eso cuando bien les va. O que les han ofrecido 20 pesos 50 
centavos por tonelada y que les pagan efectivamente eso, pero que aquí el robo 
es disminuyéndoles muchas veces hasta menos de la mitad de su corte.

Estos y otros muchos conceptos y denuncias recogimos en nuestro recorrido, 
que ayer comenzamos a reseñarles y hoy concluiremos aun cuando el problema 
sigue vigente:

Gorgonio, 32 años, seis de familia. ¿Qué hará usted cuando ya no pueda 
trabajar?, preguntamos, y su respuesta es pronta: «Que me mantengan mis hi-
jos, como yo los he mantenido a ellos». Conclusión: Para estos trabajadores, 
para estas gentes que «viven al día», el tener hijos es una inversión a futuro, un 
seguro de vida para su vejez.

Samuel, Héctor, Guadalupe, Ramón, José, Pedro, Zenón, Armando. «Nos 
están pagando $20.50 por tonelada y creo que cortamos de 8 a 9 toneladas 
diarias cuando la caña está buena y de 4 a 5 en las partes malas (cuando está 
acamada). Nos llevan en camiones a donde vamos a cortar, nos entregan un 
número que es el de la cuadrilla, lo clavamos en la brecha que nos corresponde 
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y esto es «machetazo y machetazo» hasta que ya el cuerpo no responde. Nos 
sale a veces por cuarenta pesos, otras por más de cien pesos al día, «a según» a 
como esté el corte y también por lo que diga, el que anda revisando las brechas. 
Oiga, nos podría informar cuando hay inconformidad a quién debemos de 
dirigirnos? Porque aquí no podemos hablar, mucho menos quejarnos por que 
perdemos la chamba, y pa dónde nos vamos, no tenemos casa, y aquí, aunque 
cada años nos dicen que para el año siguiente ya vamos a encontrar cuartos de 
material encementados, venimos a encontrarnos el mismo galerón de láminas 
«agujeradas».

«Como estamos lejos del poblado, y está duro para ir a comprar allá el man-
dado, aparte de que allá no nos fían, pues aquí en el tendajoncito de junto 
compramos lo que podemos, no sabemos cómo están los precios pero de todas 
maneras no nos queda otra. Tenemos otro problema, que no podemos llevar 
comida porque allá no la podemos calentar, así que pasamos muchas horas que 
nomás «nos truenan las tripas», y a veces cuando nos venimos hasta las 3 o 5 de 
la tarde, y a pie, pues llegamos que nomás «ladramos» de hambre, y a «entrarle» 
a los frijolianos, no hay otra».

«Hoy en la mañana llegaron 53 familias más allá en nuestros pueblos nos 
enteramos del corte de caña porque lo anuncian por micrófono y así nos vamos 
juntando con nuestras familias. No traen y no nos cobran pasaje, y también nos 
regresan a nuestros lugares y hay nos dan una feria que dizque de propina, pero 
¡que vale eso! Con todo lo que seguramente no roban diario, porque ¿quién va 
a alegarles?, ellos dicen», nomás cortaste tres toneladas» y ni modo que «ande-
mos» con básculas en la mano para comprobarles».

Estos y otros muchos lamentos escuchamos de labios de estos trabajos, mexi-
canos como nosotros, en cuyas espaldas descansa, durante seis meses de zafra, 
el destino de la industria azucarera. En Sinaloa, Nayarit, Jalisco, Colima, Balsas, 
Tehuacán, Veracruz Centro, Costa de Veracruz, y La Huasteaca, todas zonas cañe-
ras, los cortadores de caña vive en forma similar: explotados. Ni ellos ni el 80% de 
la población infantil (hijos de estos jornaleros) tienen acceso a la primaria mucho 
menos a escuelas superiores; son hombres sin futuro, hay una total desconfianza 
respecto a la justicia con que la caña llega a las básculas. No saben a quién o a qué 
autoridad acudir cuando tienen problemas laborales (casi diario), y en caso de 
invalidez aún ocasionada por el trabajo mismo, carecen de la Seguridad Social, 
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porque sus patrones no los aseguran por persona, sino que contratan cien cor-
tadores y sus declaraciones ante esa institución son de 20 a 30. De allí, el sistema 
de «pases». Viven en las más: completa promiscuidad de insalubridad.

Carecen hasta de los más elementales servicios; letrinas, agua potable, la-
vaderos, baños. En los campamentos de Costa Rica, las casas son de capuchín, 
pero también son cuartos redondos con el fogón en su interior y los pisos de 
tierra. En Eldorado, los cuartos son de bloques de cemento, los pisos están 
encementados tienen puertas y ventanas y el fogón está afuera en un tejaban, 
y poseen lavaderos, pero esta es, digamos la excepción. Tampoco quiere decir 
que sea lo ideal, porque la promiscuidad se da, y lo que ganan apenas les alcanza 
para «malcomer».

Se contrata a estos jornaleros, no se les paga lo justo, se alega que la siembra 
de caña resulta muchas veces incosteable. No se instalan en esos campamentos 
tiendas CONASUPO que vendrían a abaratar los alimentos básicos para su con-
sumo, los espacios que se destinan para su vivienda son inadecuados, les falta 
ventilación, y sobre esas y todas las calamidades los mismos cortadores de caña 
han señalado, se olvidan de las más elementales reglas de convivencia humana. 
Los cortadores de caña solamente conocen a sus patrones por su apellido y a 
veces por su nombre.

Corremos mucho, tenemos mucha prisa por obtener mayores ganancias, 
nos apartamos de la justicia, explotamos a nuestros trabajadores, y para acallar 
nuestras conciencias, les colocamos un número, el de su cuadrilla, no lo cono-
ceremos nunca.

Entre tanto, el azúcar continúa su producción, las técnicas se mejoran y el 
panorama es alentador, hoy se obtiene un mayor porcentaje de producción por 
hectárea. Pero ¿quién resulta beneficiado con el mejoramiento de los cultivos?

Las ganancias deberían ir parejas, los investigadores trabajan para que au-
mente la producción de alimentos, los productores utilizan esas semillas mejora-
das, los porcentajes mejoran, y los jornaleros siguen malnutridos, peor tratados, 
y ancestralmente explotados, permitiéndonos que nosotros, si acordamos de 
ellos, endulcemos tranquilamente nuestra taza de café.

• «Salimos al corte a las 6 de la mañana y nos venimos a pie muchas 
veces hasta las cinco de la tarde y de todas maneras no nos alcanza ni 
para comer»; así opinó este humilde cortador de caña. 
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• No tienen puertas, ni protección, los techos de lámina están todos 
agujerados. Son las casas de los peones cañeros.

• Continuamos viviendo la ley natural de la selva, donde el más grande 
se come al chico. El más fuerte explota al más débil, y si es necesario lo 
elimina. En este caso, las empresas explotadora son ONISA y CENIA. 

20 enero 1979
Éramos incapaces de producir clavos y alfileres; 
ahora exportamos furgones
El Instituto Politécnico Nacional, piedra angular 
en la tecnificación del país: Dr. Ortiz Zárate

«Técnicamente México estaba en tinieblas. Llegamos al grado de tener que im-
portar alfileres y clavos porque no éramos capaces de hacer nada de eso. Lo úni-
co que no metimos fueron sopes y enchiladas. Actualmente —su voz se vuelve 
sonora y su tono es de satisfacción—, en Ciudad Sahagún, se están fabricando 
carros del ferrocarril y se están vendiendo a los Estados Unidos».

Escaso de estura, quizás por exceso de espíritu, engañosa pequeñez la de sus 
ojos que miran «a lo grande», locuaces sus manos, el Dr. Juan Manuel Ortiz de 
Zárate llega a la cumbre de su vida sin jadeos, sin vacilaciones.

Nuestro entrevistado es director de Relaciones Públicas del Instituto Politéc-
nico Nacional y su presencia en Culiacán obedece a que el día de ayer, invitado 
por la Confederación Nacional de Egresados de esa institución, sustentó la 
conferencia «Orígenes de la Educación Técnica desde los Olmecas hasta nues-
tros días».

A escasas horas de su disertación, el distinguido decano de la entonces Es-
cuela de Medicina Rural y hoy Escuela Superior de Medicina, compañero del 
ingeniero Juan de Dios Bátiz, («siendo él la cabeza»— manifiesta con modestia 
este maestro de maestros—), así como de otros brillantes «politécnicos» como 
el Ing. Bernard, Ing. Luis Enrique Erro, Ing. Wilfrido Massieu, padre del actual 
subsecretario, Dr. Guillermo Massieu y otros muchos más que han contribuido 
a la grandeza de nuestro país, nos dice, en apoyo a sus primeras palabras:
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«En 1936 abre sus puertas el Instituto Politécnico Nacional bajo la égida de 
dos grandes mexicanos, el Gral. Lázaro Cárdenas, presidente de la República 
y el Ing. Juan de Dios Bátiz, para orgulloso de ustedes, sinaloense, y a la fecha 
con 150 mil egresados de esta institución, los resultados están a la vista. Facto-
res definitivos de la grandeza de México, rompe esa cuestión de que estemos a 
la zaga. Le enseñó al mexicano que tenía manos ¡esas manos prodigiosas que 
levantaron Chichén Itzá, Uxmal y que se les había negado su reconocimiento. 
El mexicano tenía espaldas para cargar su ignominia, los conquistadores tuvie-
ron cuidado de aprovechar del mestizo su desgracia y esta situación prevaleció 
durante todo el siglo XIX y fue tan dramático su resultado, que, repito, llegamos 
a importar clavos y alfileres».

A continuación menciona que el Instituto Politécnico Nacional vino no so-
lamente a iniciar la marcha ascendente de nuestro país con técnicas propias, 
sino a dar oportunidad a los jóvenes de limitadas posibilidades económicas y 
le «arrancó» a la educación superior la pancarta de «elitista».

«Entre los grandes méritos del Politécnico fue el haber roto la educación 
elitista, una educación a la que solamente tenían acceso las gentes adineradas. 
La democratización de la enseñanza superior, tal y como la concibió Lázaro 
Cárdenas, abrió las puertas a todos los mexicanos sin distinción de credos po-
líticos ni religiosos», afirma gozoso el Dr. Ortiz de Zárate.

P.- ¿Cómo considera que se encuentra el México actual, en el campo técnico, 
en relación con otros países, por ejemplo Inglaterra?

R.- Inglaterra tiene 250 años desde la revolución industrial y no es fácil en 
40 años alcanzar a estos países altamente industrializados. Sin embargo, nues-
tro avance ha sido tal, que considero que nuestro atraso, con relación a estos 
países, es de medio siglo. Ahora bien, si nosotros volteamos la cara a cualquier 
rincón de la República Mexicana, allí están los «politécnicos» en los puestos de 
responsabilidad. El IPN está demostrando a la República Mexicana que hubo 
una plena justificación para su fundación. No se equivocó el gobernante de 
fundar una institución de corte totalmente diferente a la universitaria, no…»

P.- ¿No dañan al Politécnico los actos de protesta de los estudiantes?
R.- «Si usted analiza estos fenómenos con objetividad verá que en gran me-

dida los verdaderos estudiantes protestan frente a las carencias, los otros, son 
los políticos que están dentro, empeñados en distraer la educación. Hablar de 
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los políticos es algo que está muy por debajo, me refiero a los políticos que tienen 
interés en detener a México con propósitos ulteriores.

«Venturosamente no lográn sus propósitos porque a pesar de todo seguimos 
siendo mexicanos y México ha mostrado en todos los momentos dramáticos 
de su vida que es auténtico defensor de su nacionalidad y allí están los hechos 
históricos…»

P.- ¿Son suficientes los fondos que tiene destinados el IPN para ir acorde con 
el desenvolvimiento de nuestro país?

R.- «No son suficientes, pero de eso no tiene la culpa el IPN, que es una 
dependencia del Ejecutivo. El directamente responsable es el Ejecutivo, porque 
no proporciona el dinero necesario. Hay un déficit presupuestal —reflexiona y 
afirma: indudablemente que hay».

Luego prosigue:
«En primer término, el IPN ya rebasó la etapa formal de la licenciatura y tiene 

en todas sus carreras maestrías y doctorado. Tiene un centro de investigación 
y Estudios Avanzados con personalidad jurídica y académica que depende del 
propio IPN, en donde trabajan investigadores de muy alto nivel académico, todos 
mexicanos y recibe, en términos cortos, visitantes extranjeros todos también de 
altísimo nivel, esa es la característica de este Centro.

«En el campo de la investigación científica y tecnológica se emplean enormes 
recursos económicos, los equipos e instalaciones son costosos, los países alta-
mente desarrollados tienen 50 mil extraordinariamente cara, cuando es simple y 
llanamente una magnífica inversión a corto, mediano o largo plazo. Cuando un 
país no tiene investigación es un país que está a merced del coloniaje científico 
y siempre tendrá que estar absorbiendo y pagando regalías de altísimo costo 
por las patentes».

Guarda silencio unos minutos, cruza las manos sobre la mesa y habla a 
continuación con marcado optimismo.

«Estamos seguros que si reforzamos la investigación, México, en un plazo 
previsible no de 3 ni de 4 años, alcanzará las metas que se tiene trazadas, y por 
lo que toca al Centro, le aseguro que estamos a la altura de investigaciones de 
cualquier parte del mundo».

P.- ¿Hemos escuchado de labios de otros científicos que las transnacionales 
se «roban» a los investigadores mexicanos ¿qué opina usted?
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R.- «Hay ese peligro que tiene toda América Latina no sólo en México, pero 
en tanto se dé a los investigadores recursos económicos, y quien paga es el 
Estado Mexicano, se les dé el estímulo adecuado, de los no se irán de México, 
porque ¡como México no hay dos!»

• El Instituto Politécnico Nacional vino a arrancarle a la educación su-
perior la pancarta de «elitista»: Dr. Juan Manuel Ortiz de Zárate. 

21 enero 1979
Una casa sin techo, donde haya hambre y padres viciosos, 
es más hogar que un orfanato
Si el parto es doloroso para la madre, la problemática 
del niño adoptivo es un dolor de parto crónico para siempre

«Si el padre es un alcohólico, si la madre es una prostituta, si la casa no tiene 
techo y las ventanas están rotas, eso es cien veces más hogar para un niño que 
la institución del mejor mármol, del mejor aspecto arquitectónico», a esta la 
conclusión llegó el Dr. Bowlby, después de que, comisionado por las Naciones 
Unidas, estudio todos los orfelinatos del mundo. Su dramática conclusión me 
impactó muchísimo y creo que con ella queda contestada su pregunta sobre 
¿Qué es mejor un hogar o una institución subsidiada para un niño que vivir 
con sus padres originales?

Se me olvidó preguntarle sus raíces, por aquello de que su apellido suena 
extranjero, Feder. Dr. Luis Feder, psicoanalista didacta, creador de los estudios 
sobre hijos no deseados y fundador de la Asociación Filium en donde, junto con 
el Dr. Raskowsky, investigan este fenómeno. Y se nos escaparon muchas cosas 
más, que hubiéramos querido saber acerca de su propia personalidad, porque 
nos quedamos aprisionados por la nitidez de sus conceptos, en forma directa 
de retarle importancia a los problemas filosóficos y encarar, en cabio, con su 
amplia experiencia clínica, los fenómenos de la conducta humana.

En el café «El Tabachín», con un auditorio compuesto por el Dr. Renato Fidel 
Guerrero, director del Centro de Integración Juvenil, Olga Vidal de Guerrero, 
Lilia González de Vélez, el director de CU de Tijuana, Dr. Enrique Suárez u esposa 
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María Elena de Suárez, se lleva a cabo la entrevista. El Dr. Feder está en Culiacán 
invitado precisamente por el CU para iniciar el seminario «Desarrollo Humano».

Su respuesta anterior ha surgido como consecuencia del comentario nuestro 
acerca de que no hemos conocido hasta ahora ningún rehabilitado del Centro 
Tutelar de Menores y que tampoco nos parece una verdadera solución para los 
niños ni las Ciudades, ni las casas Hogar, ni los Orfelinatos, sino que pensamos 
en padres adoptivos como el mejor sistema para que el niño pueda desarrollarse 
en forma normal. Su respuesta ha sido concreta utilizando la experiencia del 
doctor Bowlby, pero además comenta sobre nuestras palabras:

«Yo diría que muchas autoridades involucradas en el problema tal vez tam-
poco creen en la utilidad de etas instituciones, pero no tienen otro remedio ¿qué 
van a hacer con un grupo de niños si están allí para ser cuidados. El aspecto, 
digamos, estatal institucional, desconozco sus soluciones.

La adopción, complicada

«En cuanto a la adopción de los niños es muy complicada la cosa. He dirigido un 
estudio en una clínica de Houston para saber un poco más sobre este problema, 
traje por cierto copia de este trabajo, se llama «El trauma de la adopción, mito 
edíptico y realidad clínica.

«Como digo, el problema de la adopción de niños es bastante complicado y 
no podemos caer en el romanticismo de que hay un niño desamparado y noso-
tros le damos albergue, que todo va a ser bueno y bonito de allí en adelante. La 
verdad es otra, son raros los casos exitosos; generalmente, si la labor de parto 
es dolorosa par la madre parturienta, la problemática del niño adoptivo es un 
dolor de parto crónico, prolongado para toda la vida.

Feder sonríe, quizá para subrayar que sus observaciones psicológicas son 
bien intencionadas y sintetiza: «A mí me intereso mucho como segunda parte 
de la investigación, plantear un interrogante que no se ha contestado todavía 
¿Cuáles son las razones por las que sí son exitosas algunas adopciones».

Deja la pregunta en el aire y responda a la siguiente que le hacemos en torno 
a los hogares aquellos en los que el padre, la madre y los hijos parecen vivir en 
mundos distintos, cada uno aislado en sus problemas y en las cosas de su diario 
desenvolvimiento.
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«Cuando hay un aislamiento del cuadro básico familiar —responde contun-
dentemente—, es porque hay serios problemas, odio, pánico, resentimiento, etc». 
Se compone el saco sport a cuadros y lleva el índice y el pulgar para detenerse 
mentón y añade reflexionando: Muchos muy serios problemas.

Con respecto a su diagnóstico sobre ¿a qué puede atribuirse esa euforia 
del mexicano para abrazar una idea, concurrir a determinado sitio, casarse al 
primer flechazo, para luego modificar su conducta y abandonar esos intereses 
para dedicarse a otros?, el distinguido miembro fundador de la Asociación 
Psicoanalítica Mexicana responde a nuestro pedido:

Serenata y paliza

«Si lo que usted está pidiendo es como tratar el fenómeno de la serenata pre-
nupcial y la paliza conyugal: o no necesariamente conyugales, sino en las rela-
ciones humanas, la promesa y el entusiasmo previo y a contradicción, la falta de 
continuidad, la falta de compromiso para involucrarse posteriormente ¿a qué 
se debe? —se pregunta y contesta para redondear su respuesta:

«Eso voy a tratar en mi conferencia de mañana (la entrevista se desarrolla la 
noche del viernes, y las pláticas del Dr. Feder se efectuaron ayer sábado como 
exitoso «arranque» del seminario «El Desarrollo Sico—Sexual Integral del Ser 
Humano» que ya habíamos mencionado.

«Eso voy a tratar —repite— no en ese enfoque pero está bien, lo puedo 
relacionar. Creo que la mayoría de nosotros en mayor o menor grado somos 
concebidos hasta cierto punto en el engaño y no se puede esperar que lo que se 
siembra con mentiras, se cosecha con verdades.

«Para entender estas conductas tan contradictorias —continúa con su actitud 
que no podría calificarse de impaciente, pero tampoco de paciente. Está allí, 
tranquilo y suave, cuando nos acaba de mencionar que tiene todavía que subir a 
su cuarto a preparar unos apuntes— se agotan los recursos de los instrumentos 
que tratan de explicarlo como un fenómeno resultado de pensamientos cons-
cientes, de conductas deliberadas. En verdad —se notaba que sus palabras eran 
producto de una profunda reflexión y en ellas puesto de manifiesto la madurez 
de su pensamiento— puedo asegurarle a usted que nadie se siente con la decisión 
consciente de seducir primero, para engañar después.
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«Creo que las gentes mostramos hacia las cosas un auténtica entusiasmo 
creyendo en la sinceridad de lo que decimos —prosigue— y para muchos eso 
resulta una verdadera sorpresa ¿el qué?, el que descubramos que en un momento 
dado estamos contradiciendo con la misma determinación aquello que debía-
mos asegurado, prometido antes. Estas conductas contradictorias —asevera 
en tono docto— no tienen origen consciente, la parte consciente, la parte en 
contacto con la realidad tiene buenos propósitos, los negativos se ocultan en 
bodegas mentales, que podríamos llamar, el inconsciente. El origen lo buscamos 
los psicoanalistas en los momentos más primitivos del ser humano. El niño es un 
receptáculo sensitivo, plástico, favorable a las experiencias que le rodean, las que 
combina con sus propias pulsiones instintivas, registra y almacena experiencias 
que el adulto supone le pasan al niño desapercibidos y en un momento dado, 
cuando menos espera, ya que en la fase de adulto, la parte del niño resentido 
hace su presencia y de allí aparecen las conductas contradictorias de las que 
usted me ha pedido hablar».

Recuerdos prenatales

Gracias alcanzamos a decir, y solamente gracias porque el Dr. Feder no ha 
concluido, enseguida expresa que inclusive se registran en la mente del niño 
sucesos que ocurren en su fase prenatal, las que se manifiestan algunas veces 
en fobias, otras en síntomas serios, otros más en problemas de carácter. Luego 
asevera que cualquiera conducta que: «Nos parece a nosotros contradictoria, do-
lorosa, lamentable, podemos hacer un antecedente de remontarnos a la historia 
de la persona de sus principios para rastrear hasta allí el hilo que nos permita 
comprender el porqué. Esto es un hecho conocido —añade— los escritores que 
son los psicólogos natos, los que trabajan con la intuición y no se preocupan 
por las universidades, manejan esto porque tratan el alma de ser humano lo 
que les permite contar de lo expuesto con toda la exactitud científica. Pero lo 
interesante de todo esto —continúa con gran convicción el humanista— no es 
tanto el porqué, ese porqué, porque más o menos lo sabemos, lo lamentable es 
que una vez causado el daño podemos disminuirlo pero en honor a la verdad, 
verdad científica, no podemos decir que lo curamos o que lo podemos cambiar 
radicalmente.
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«Siempre nos queda una esperanza —sigue sobre el tema para enfocar hacia 
este final su idea: el aspecto preventivo, todavía hay formas de empezar una 
relación basada en la autenticidad en donde se pueda transmitir la verdad, para 
que en la misma forma que fabricamos a seres humanos contradictorios que 
ocultan, que se tienen que valer de la mentira y de la simulación, también pode-
mos fabricar hijos producto de la verdad y de lo auténtico. Ellos también van a 
almacenar estas experiencias y ya de adultos, las van a repetir en, exactamente, 
lo opuesto de lo que lamentábamos en la primera parte. Pueden crearse hijos 
que sean gentes íntegras, que sientan una excitación casi sexual para la verdad, 
como muchos se sienten fascinados y magnetizados por el engaño».

¿Quién es Feder?

El distinguido visitante, exdirector del Instituto de Psicoanálisis (Instituto en 
donde se forman los psicoanalistas), primer editor ayudante del International 
Journal of Psicoanálisis (revista fundada por Sigmund Freud), seleccionado 
junto con otros pocos para que en el próximo Congreso Mundial de Psicoaná-
lisis en Nueva York dicte conferencia sobre Procreación Biológica y Creatividad 
Psicológica, da muestras de cansancio, ha tenido que hacer un gran esfuerzo 
para desprender de sus múltiples compromisos y acudir al llamado del CIJ, 
interesado como está en continuar su investigación sobre hijos no deseados 
y precisamente su tema, tratado ante un numeroso auditorio formado en su 
mayoría por padres de familia comprometidos fue sobre «Los conflictos frente 
al embarazo y su expresión en filicidio, infanticidio y Mal Trato de los Niños».

Todavía nos da algunos conceptos sobre sexología, aseverando que: «Para 
los fines de una sociedad más o menos civilizada, que necesita diferenciar entre 
un placer de una relación y la propagación placentera de la raza humana, no 
nos debe de sorprender que siempre que exista una buena relación, hay siem-
pre elementos sociales sin que ello constituya un coito en el sentido físico, y sí 
lo puede ser un coito en el sentido espiritual, muy recomendable para niños, 
jóvenes y ancianos».
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21 Enero de 1979
Desgastado en pequeñeces, Sinaloa no ha ganado 
la confianza del inversionista
Quienes tienen dinero prefieren llevarlo a Guadalajara 
y Monterrey, dice Silvia Aun

«El futuro gobernador de Sinaloa debe ser una persona —hombre o mujer— culta, 
honesta y visionaria, identificada plenamente con todos los sectores para que Si-
naloa deje de ser exportador de materia prima que lo único que hace es aumentar 
nuestra dependencia, y que se transforma en un Estado con industria propia».

Así responde la trabajadora social Silvia Aun Nafarrete, a la entrevista que 
nos concede, para iniciar el retrato hablado del hombre (genérico) que a su 
juicio gobernará a nuestra Entidad en el próximo sexenio, para llevarla por la 
senda de la justicia y del progreso.

Silvia Rosa Aun, la mujer que hasta el momento ha logrado escalar como 
funcionaria, el más alto cargo que sinaloense alguna haya alcanzado, el de Coor-
dinadora del Control de Sistema Foráneo, de la Jefatura de Prestaciones Sociales 
del Instituto Mexicano del Seguro Social, colaboradora cercana de Kena Moreno, 
teniendo bajo su responsabilidad 96 unidades, en las que, según nos informa, 
lleva programas de adiestramientos técnico, capacitación hotelera, industrias 
familiares, industrias productivas, estancias infantiles y guarderías para hijos 
de trabajadores del IMSS, expresa a continuación:

«Sinaloa es un Estado pródigo, aquí tenemos costas, valles, sierras, riquezas 
marítimas, agrícolas frutícolas ganaderas, forestales y mineras, sistemas de riego 
que son ejemplo en el mundo entero. Por donde lo veas, Sinaloa es rico y entonces 
¿qué es lo que ha pasado?, que nos hemos entretenido en cosas pequeñas porque 
no se ha sabido captar la confianza del inversionista. Ahí tienes, que los ricos de 
aquí mejor prefieren invertir en financieras como la de Monterrey a echar a andar 
financieras que lleven el sello de sinaloenses. Si aquí hay riqueza, si hay hombres 
que han hecho producir abundantemente las tierras, entonces, repito —y vemos 
relucir sus ojos llenos de preguntas como sus palabras— ¿qué es lo que ha pasado?

Toma un sorbo de café, le hace una caricia a su pequeña hija que está sentada 
a su lado sin perderse una silaba de la entrevista, y después de reflexionar sobre 
su propia pregunta dice: 
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«Incentivos y confianza, creo que es lo que ha faltado, confianza sobre todo. 
El que invierte, quiere tener una margen de seguridad de que obtendrá ganancia.

¿Qué harías tú si llegaras a ser gobernadora?
«Por el momento ya le tocó a Griselda Álvarez, de quien quiero hablarte algo, 

me parece que quienes la han entrevistado han sido crueles con ella, inclusive 
las mujeres. Ahora te contestaré que si me hicieran un examen y me dijeran 
¿qué es lo que necesita Sinaloa? yo considero que es muy importante pregun-
tarnos ¿qué ha hecho la Secretaría de Educación Pública con esos presupuestos 
que son los más altos que tiene dependencia alguna, si seguimos teniendo en 
Sinaloa, y en todo México, analfabetas en un porcentaje cada vez mayor? Pues 
si yo pudiera decidir qué hacer en Sinaloa, considero muy importante el ren-
glón educativo y lo que te mencioné antes, la industrialización, y también algo 
a lo que se ha dado muy poca importancia, el hecho de que nuestro Estado 
tenga dos puertos de la magnitud de Mazatlán y Topolobampo en donde las 
necesidades de obras portuarias que son urgentes ¡han sido menos que punto 
muerto! —y se le avivan más sus ojos pequeños que miran franco, de frente,, 
con una luz triunfalista— se han sostenido por inercia —asegura— porque nos 
ha estado obligando la emergencia de los buques que vienen del extranjero y 
la marina mercante de México, pero pienso que Mazatlán y Topolobampo son 
ejes potenciales —aquí eleva el tono de su voz que hace que el Ing. Lauro Díaz 
Castro que se encuentra en la mesa contigua, advierta su presencia y se levante 
para saludarla en forma afectuosa. Esto abre un pequeño compás de espera pero 
luego se reanuda la charla.

Los inversionistas sinaloenses 
prefieren irse a otras financieras

«Decíamos que los dos puertos sinaloenses son ejes potenciales para el desa-
rrollo de nuestro Estado, lo mismo que el aeropuerto del norte, ya sea que se 
construya en Los Mochis o en Guasave. Y… —medita—, otra cosa, la carretera 
costera, que siempre debió d haber sido por allí, por la costa y no por el cen-
tro del Estado, para que de esa manera hubieran tenido la oportunidad todos 
los municipios que están en el litoral, de haber explotado sus riquezas y sus 
bellezas turísticas. Y a propósito, considero también de gran importancia que 
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se promueven los centros vacacionales en las zonas de Los Altos, tenemos por 
ejemplo en Surutato, lugares tan bellos como en Suiza que son ignorados hasta 
por nosotros los propios sinaloenses. Allí, en esos lugares hay zonas riquísimas 
en fruticultura que se reproducen y crecen en forma natural y ¿sabes lo que le 
pasa a la fruta? Que se pudre, se pudre en los árboles y tirada en el suelo porque 
la gente no sabe como deshidratarla, cómo preparar orejones, mermeladas, etc. 
No ha habido motivación suficiente para interesar a los inversionistas y ¡volve-
mos a lo mismo! No se les ha dado seguridad en su inversión».

¿Y los proyectos para Los Altos a los que ha dado tanta importancia el pre-
sente gobierno? Preguntamos y la dinámica trabajadora social responde pronta 
y tajante.

«Pues allí están, en alto, porque no ha descendido el beneficio»

¿Así lo dejo asentado?

«Es la verdad, no es un ataque para nadie en forma personal. Yo siento que al 
gobierno le ha fallado mucha gente, esta gente se ha estado sosteniendo a base 
de engaño, lo que no me parece justo. Abusan en esa forma de os que han creído 
en ellos, porque tampoco ellos pueden estar en todo…»

Antes de que le hagamos la siguiente pregunta, y pensando sobre sus propias 
palabras, agrega:

«Por ejemplo, hay dos cosas: pienso que al ejidatario ya no se le puede con-
seguir engañando y tampoco a los cooperativistas no puede ni debe seguírseles 
explotando —otra vez reflexiva, pero ahora con todo enojado señala: eso es lo 
que se ha estado haciendo hasta ahora y esto es injusto, porque es atentatorio 
contra los derechos, los justos derechos de los que verdaderamente trabajan.

Luego reconociendo que parte del engaño y de la explotación se debe a la 
dominación extranjera, tampoco deja de reconocer que:

«Sobre las personas y explotaciones del extranjero están los explotadores 
internos. Tenemos que aguantar también el hecho de que los propios mexicanos 
nos engañen y nos exploten.

Continúa sobre el tema para hablarnos sobre la explotación de productos y 
cortadores de caña.
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24 enero 1979
Nadie es profeta en su tierra: un sinaloense triunfa en Holanda
Alfonso Aguirre empezó trabajando con el Padre 
Mojica y casi se moría de hambre en Amsterdam

«¿Sabes que Raphael se hizo famoso aquí en México, más que en España?»
Sí, respondemos, permitiendo que haga la primera pregunta como saludo, 

pero no dejamos de comentar a nuestra vez, en una especie de interrogante 
que de antemano está resuelto y tú sabes que Alfonso Aguirre se hizo primero 
famoso en Europa que en México?

Y entonces escuchamos la carcajada cristiana del artista que se ha tomado la 
molestia de venir a saludarnos en redacción, para narrarnos, a petición nuestra, 
sus peripecias de artista hasta llegar a ocupar la situación estable que actualmen-
te disfruta como uno de los cantantes más cotizados en Holanda.

P.- Alfonso ¿cómo fueron tus primicias en el canto? Y entre tanto esperamos 
su respuesta anotamos para el amable lector que Alfonso Aguirre es originario 
de Culiacán, nació en la calle Rodolfo G. Robles 433 al norte, hijo de Manuel y 
Aurora Aguirre, el cuarto de una familia de seis. A la fecha tiene 40 años, pero 
representa 20.

P.- ¿Ya profesional?
R.- Sí.
R.- Empecé hacer un programa que se llamaba «Alegría del Mariachi» con el 

Mariachi Vargas de Tecalitlán. Eso lo estuve haciendo durante un año —de eso 
hace 15 años cuando Alfonso Aguirre era conocido por «El Brazos de Piedra» 
porque hacía mucha pesa. Mi inspiración para entrar en el mundo del arte y 
del canto me nació de oír cantar a Pedro Infante y verlo actuar, hasta la fecha 
sigue siendo mi ídolo.

P.- ¿Tuviste muchos problemas para llegar a ser profesional?
R.- Claro que sí, y hubiera tenido más problemas si no ha sido por Roberto 

Keny, gerente del Canal 2, originario de El Rosario, que fue quien me oyó can-
tar en un estudio de Televicentro, en donde estudiaba, y a base de energía de 
su parte logré «colarme», y considero que tuve suerte, porque nunca me faltó 
trabajo, gracias a Dios.
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«Hice muchas revistas, una que se llamaba «Amigos de la Pobreza» hice el 
personaje de Bonito Amor, durante cinco años, después conocí a Paco Mal-
gesto, y comencé a participar en sus giras y maratones por toda la República 
Mexicana. Un día, para mi mayor alegría y realización como artista tuve el 
honor de conocer al Padre José Mojica y trabajé con él durante 4 años por 
todo el país. Incluso estuve en ésta mi tierra en 1968, para un programa que 
se desarrolló en el Cine Reforma a beneficio de una obra que se hizo en Mexi-
quito en San Miguel Allende, Guanajuato, para niños pobres. También tuve la 
dicha de tenerlo como maestro, me enseñó a moverme en escena, a aprovechar 
mi voz, muchos secretos profesionales que nunca me cansaré de reconocerle. 
Realmente el Padre Mojica fue un gran amigo y más que eso, como mi padre. 
Tengo una pintura, un autorretrato de 1970, que tiene su firma; me la regaló y 
la conservo con un amor muy grande. Es uno de mis tesoros. También conser-
vo su primer traje de chinaco de su primera película que hizo de Hollywood 
y una Virgen de Guadalupe que tengo dedicada y que fue como una profecía 
porque dice así:

«Para mi hijo Alfonso deseándole grandes triunfos en su vida».
P.- ¿Hiciste algunas películas?
R.- Hice dos, una con Sara García que se llamó «Con el dedo en el gatillo» 

y «Los Pandilleros», no fueron papeles estelares pero sí muy buenos, que me 
brindaron la oportunidad de relacionarme más con el mundo del arte. Tuve 
también la dicha de hacer una gira a Monterrey, con tres grandes gigantes de la 
actuación y de la canción: Mario Moreno «Cantinflas», Pedro Vargas, el Padre 
José Mojica y yo, que pude ir gracias a la tutoría de ese gran sacerdote y amigo».

P.- ¿Cuántos años trabajaste en el Distrito Federal?
R.- Alrededor de dieciséis años, siempre me sentí satisfecho porque como 

digo fui un hombre de suerte. Los artistas generalmente cometemos muchos 
errores, nos enredamos en muchos vicios. Yo recapacité en muchas cosas, des-
pués estuve haciendo «Noches Tapatías» con Julio Aldama y como siempre al 
lado de mi querido Padre Mojica y una compañera que no sé que se haría, de ese 
hombre Rita Infante, y así continúo mí vida trabajando. Cuando salí de México 
no sé por qué, Lima, Perú, fue mi primer viaje al extranjero.

Esa vez fui solo.
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Cuando salí de México fue algo providencial. Me dijeron que había en Perú 
un empresario y allá me fui con mi álbum y mi guitarra. Me vio seguramente 
una expresión de decisión que me contrató inclusive sin escucharme. Me dijo: 
«¿Usted canta?», yo le contesté «sí señor», me volvió a preguntar ¿qué tal lo 
hace?», y yole dije «lo hago bien ahorita se lo demuestro», y seguramente le 
gustó esa respuesta y me contrató como mencioné, sin oírme. Ese fue el sueldo 
más elevado que gané por primera vez en mi vida, 300 dólares a la semana, y lo 
que es más importante, allí fue donde tuve la oportunidad de conocer al Padre 
Mojica, quien más tarde sería uno de los amigos que me tuvo fe. Esto fue muy 
importante porque siempre un artista necesita de alguien que le tenga fe para 
impulsarlo al triunfo.

P.- ¿Consideras que has triunfado?
R.- «Considero que el triunfo todavía no ha llegado para mí, porque creo 

que el artista siempre está aprendiendo y para decir la palabra triunfo es difícil, 
pero si puedo asegurarte que soy un hombre feliz porque estoy en lo que me 
gusta, y repito, soy feliz, muy feliz, tranquilo, y es más, a pesar de lo poquito 
que he logrado en mi vida, no soy vanidoso, quiero mucho a los míos, no se 
me olvidan mis raíces por eso estoy en mi tierra con mis amigos y hermanos 
de toda la vida».

P.- ¿Nos podrías narrar no solamente las facilidades que has tenido para 
llegar a ocupar el sitio que has logrado en Europa, sino las dificultades con las 
que tropezaste?

R.- Precisamente cuando me fui a Europa, que fue por aquello del viaje a 
Texas, a la Feria Mexicana que se celebró en Houston, cuyo viaje me fue pro-
porcionado por el Lic. Miguel Alemán Valdés, y me encontré con el empresario 
argentino que me invitó a ir a España, pensé «ya la hice», pero no fue así. Llegué 
a Madrid, en principio pensé que como hablábamos el mismo idioma, que no 
es tan igual, es más rico, más claro el nuestro, allá hablan como trabalenguas y 
con mucha zeta. Como digo creí que iba a ser fácil y trabajé en efecto en muchas 
partes, pero a los tres meses renuncié a mi contrato. No me alcanzaba el dinero 
para vivir como nos gusta a nosotros. Si voy a un país y voy a vivir más pobre 
que en mi país, pues yo creo que no es negocio. Y eso me pasó hace cuatro años. 
Cancelé mi contrato y como ya había estado en Holanda de donde había huido 
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desesperado por no entender el idioma tan difícil —barrera que nos separa a 
los hombres—, me regresé a Amsterdam y fui a ver a varios empresarios y me 
dijeron que no tenía para un café. Durante ocho meses ayudado por mi mujer 
pude aguantar la situación, aunque eso no me satisfacía. Conocí allí a un amigo 
español, llamado Antonio. Trabajaba de mesero en un restaurant en «Casa de 
Sótano», y me invitó a trabajar por 120 florines a la semana (dos días), que equi-
vale a mil doscientos pesos mexicanos, pero me puse contento porque cuando 
menos tenía para mis camiones, ya es algo.

«Al dueño del restaurant le gustó mi manera de ser, aunque tuve que adap-
tarme al tipo de música, que, si bien es mexicana, la interpretación es distinta, 
porque ellos también son distintos. Cato «Cielito Lindo», «La Cucaracha», «Bé-
same mucho», en fin, todas las canciones de siempre que se cantan con mucho 
gusto en Europa. Me contrataron con mayor sueldo y allí empezó el cambio 
de mi vida. Empecé a conquistar a la gente, es la verdad. Trabajé un año en 
ese restaurant y después vino el nuevo jefe con el que trabajo actualmente, es 
israelita, se llama Sevy Godik, y allí fui yo el que puso el precio.

«Firme el contrato y estoy cantando en ese restaurant que se llama «Los 
Gauchos» (son cuatro restaurantes) hace tres años, y va para largo, porque ya 
le encontré el modo a la gente, además de que ya estoy hablando su idioma que 
tanto trabajo me contó aprender.

P.- ¿Es todo lo que has hecho en Europa?
R.- «Tengo otra cosita, acabo de grabar en CBS dos melodías mexicanas 

muy famosas, «Cielito Lindo y Bésame Mucho en esa modalidad distinta que 
creo que también aquí va a gustar. Hay algo más, hay una escritora que es ju-
día—holandesa que se llama Martina Carlón, a quien le gustó mi estilo, y está 
escribiendo un libro ¡eso se me hace un sueño, increíble! Que se va a editar 
en Frankfort, en cuatro idiomas. Creo que es «El Cantante más romántico de 
Latinoamérica en Europa».

«Hasta ahorita es todo lo que he hecho, además de casarme con una ber-
linesa. Estoy feliz como cantante, y también en mi vida de casado. Esta es la 
primera vez que me caso. Mi mujer es artista, pero ella es estética de belleza, de 
gimnasio y esas cosas. Está doctorada en Berlín sobre esta disciplina.

«Cuando no canto me dedico a conocer la historia y la geografía de este 
viejo continente que me abrió los brazos. Sus costumbres son para mí muy in-
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teresantes, aunque no dejo de reconocer que mi país también tiene cosas muy 
hermosas, claro que todos los países tienen sus defectos, pero yo espero regresar 
pronto a mí patria, porque la patria nunca se olvida, se lleva en el corazón».

Alfonso Aguirre saldrá de regreso a Holanda la semana próxima.

26 enero 1979
Juan Pablo II, una esperanza para países pobres de América
Una encuesta a todo nivel permitió conocer 
contradictorios puntos de vista sobre la visita

«¿El Papa?... ¿qué es Papa?... nosotros no sabemos qué es…dices quesque es el 
jefe de los cristianos?... pero nosotros somos católicos, no evangelistas».

«Beneficios, pues pues’que si pues’que no. Si se asomara a las vecindades, a los 
barrios pobres, acá que viniera pa´los ejidos, pa´los campos, que se atascara al 
caminar por donde no haya caminos, pues´que sí, pero como va andar rodeado 
de gente bien vestida y lo van a traer por grandes ciudades como Monterrey, 
pues pue’que no».

«Espero que los eclesiásticos progresistas actúen con la inteligencia debida 
y la CELAM pueda en un momento dado sacar conclusiones positivas».

Las anteriores opiniones con respecto a la visita que por primera vez hará hoy 
a México el Santo Padre Juan Pablo II, fueron recogidas durante un muestreo 
hecho por las colonias periféricas, atrios de las iglesias, centros de estudios, 
calles y mercados, de personas acogidas al azar, a quienes se ofreció conservar 
el anonimato, motivo por el cual se pudieron obtener sinceras respuestas. La 
evaluación y las conclusiones quedan a criterio del amable lector.

Pedro, barrendero, vive en la colonia Rafael Buelna, tiene 72 años de edad. 
«Quien dice que va a venir? ¿El Papa?, pues lo esperamos. No, no sé quién es. 
No, no sé leer, ni tengo televisión, ni tampoco tiempo. Si, voy a la iglesia, soy 
católico y estoy bautizado, voy a Catedral, pero allí no he oído nada de esto del 
Papa. Pues uno no puede cumplir, aquí anda dándole a la talacha todo el día».

Arturo, 30 años, profesor universitario «¿Beneficios que dejará la visita del 
Papa, con relación a qué? Me parece que el beneficio más palpable ha sido que se 



272 noticias | entrevistas | reportajes

desprende del hecho de que a raíz de la visita Papal, tanto la prensa nacional como 
la Internacional, particularmente la prensa latinoamericana, ha sacado a flote 
temas tan importantes y de tanta vigencia como los derechos humanos, como 
los temas de los ciudadanos perseguidos, encarcelados, desaparecidos, etc. por el 
hecho de manifestar sus ideas y de luchar por de las. Ha sido también un beneficio 
en la medida en que en este mismo aspecto ha salido a colación el importantísimo 
tema del papel de la iglesia en la transformación positiva y humana de la sociedad.

«¿Qué espero de la visita papal? Espero que los eclesiásticos progresistas 
actúen con la inteligencia debida y la CELAM pueda en un momento dado, sacar 
conclusiones positivas en pro de los oprimidos y explotados latinoamericanos».

Bertha Eugenia (ama de casa), 38 años «Creo que ya estamos recibiendo 
los beneficios por la importancia que tiene el que venga a inaugurar la CELAM 
aunque el Santo Padre no va a estar en las juntas, mesas redondas y todos los 
trabajos, pero considero que las conclusiones que se saquen allí las podrá ya 
analizar el entregársele el documento para su revisión. Pienso que tiene que ser 
una cosa positiva sobre todo por lo que toca a los problemas latentes de América 
Latina, por todos conocidos, la injusticia social, desigualdades económicas tre-
mendas, manipulación de la mujer, hambre, analfabetismo, miseria, etc. Tiene 
que ser que se tomen medidas, para que la jerarquía adopte una posición para 
ponerse del lado del que necesita ayuda».

Pedro, originario de Oaxaca. No sabe cuántos años tiene. Jornalero agrícola. 
«Qué Papa, yo nunca he sabido nada de eso… ah, es un hombre como noso-
tros… cabeza de los cristianos aquí en la tierra… no, yo no sé nada, yo creo en 
mi Tatita Dios que está allá arriba… soy católico, no evangelista».

Ramon, jornalero, 43 años. «Pues he oído por radio que va a venir. Qué 
bueno que venga, pero ojalá y nos visitara a nosotros los pobres, pero no, para 
acá ¡qué va a venir!... no lo podremos ver ni por televisión, nosotros no tenemos 
ni luz, menos televisión. Aparte, llega uno tan cansado de la chamba que ¡qué 
ganas va a tener de ponerse a leer!».

Rubén y Ramón, ejidatarios de 48 y 55 años, respectivamente. «Ojalá y 
que como dicen esa cosa que va a haber en Puebla, ah sí, CELAM, traiga un 
alivio para el pobre, aunque a nosotros ya no os toque verlo, pero siquiera 
para nuestros hijos. Estoy de acuerdo con que venga el Papa, pero en lo que 
no me parece es que lo paseen por las ciudades bonitas, allá donde la gente es 
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de golpe de pecho. ¿Por qué no lo traen para acá, a los ejidos, para que camine 
por los atascaderos? Oiga, no podrá también apuntar ¿qué es lo que hacen con 
los impuestos que el gobierno nos quita a los ejidatarios? Impuestos para acá 
y para allá que apenas nos dejan para malcomer, y el camino de Berlín vueltas 
y vueltas y no lo podemos conseguir, ay tenemos que andar sacando el carro 
con mulas cuando nos atascamos. Esos problemas son los que a nosotros nos 
interesan, no que venga el Papa».

Isabel, unos 58 años «Acarreo cartón, ese es mi negocio. Vivo en la colonia 
5 de Mayo. He oído decir que viene el Papa porque asisto a la iglesia del Car-
men. Yo creo en Dios y en María Santísima y me gustaría ver al representante 
que dicen que es el Papa, pero está tan lejos y uno ni siquiera puede verlo por 
televisión porque no nos alcanza para comer, mucho menos para otras cosas. 
Voy a ver dónde e dan «chance» de «divisarlo» por la Tele».

Martha Ofelia, vendedora ambulante, 45 años. «Me imagino que es 
bueno que venga a conocer el pueblo católico de México porque son muy pocos 
los que no tienen nuestra religión. Aunque le voy a decir que yo creo que no 
cumplimos como debemos y ahora he visto que la gente se está preocupando 
por ir a la iglesia y por leer todo lo de la venida del Papa».

Gabriel, chofer, 33 años. Ese señor, con todo el respeto, pero ya es muy 
viejo. Ellos ya están más allá que para acá. Está bien que venga, pero a nosotros 
que. Con su venida y sin ella seguiremos igual de pobres porque aquí hay mucho 
egoísmo, nadie le da a usted nada por nada, todos tenemos que «rascarnos con 
nuestras uñas» porque nadie lo ayuda nomás porque sí».

Francisco, chofer, 23 años. «Esas plataformas y todas esas cosas, y la pin-
tada de los templos y todos los arreglos que están haciendo es un «gastazo» muy 
grande que ocasiona la venida del Papa, mejor lo inviertan en escuelas, en hos-
pitales. Mire usted, si va al Hospital del Niño pues lo atienden muy mal, y si es 
en el Hospital Civil no sale usted si no paga lo que cobran y hay que ver lo que le 
cobran y luego uno, como no tiene seguro, pues la pasa negras cuando se enferma 
la vieja o el «plebe». Me pidió mi opinión, si no le gusta, pues no la ponga y ya».

Rosario, ama de casa, 50 años. «Pienso que ya nos estamos beneficiando 
porque somos católicos, tenemos la alegría de que la máxima autoridad eclesiás-
tica del mundo viene a nosotros. Pienso que somos un país privilegiado porque 
la Santísima Virgen de Guadalupe se nos reveló con el color de nuestra raza, y 
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que el Santo Padre viene a visitarla en su templo. Sabe que es el representante 
de Cristo, así que el hijo, viene a visitar a su madre. Me siento emocionada y 
conmovida. Realmente nos hacía falta que viniera para motivarnos, avanzar más 
en nuestra vida espiritual para estar capacitados para responder a tantas cosas 
que están sucediendo a nuestro país y que el mensaje llegue a todas las mentes 
y a todos los corazones, para que se obtenga mucho bien».

Lauro (estudiante universitario). «La caracterización que nosotros tenemos 
del Papa Juan Pablo es que es un papa progresista que ha vivido en una realidad 
socialista y que esto no es algo que sea malo para la gente y por lo tanto, él está 
consciente de que es necesario que la iglesia deba de asumir una posición más 
abierta hacia los problemas socioeconómicos de América Latina. Por lo tanto, 
estamos confiados en que las decisiones que asumirán CELAM y el Papa podrán 
favorecer el futuro libertador de América Latina.

«Estoy totalmente de acuerdo con la teología de la liberación mientras que 
todas las decisiones de la iglesia tiendan a acercarse al pueblo, convivan con él y 
entiendan los problemas sociales y económicos de este pueblo latinoamericano, 
de lo cual la teología de la liberación es un magnífico exponente. Creemos, sin 
embargo, que esta teología debe de profundizar más en el sentido de que debe 
hacerse un análisis más a fondo todavía de los problemas, en primer término, 
sobre el capitalismo dependiente. Creemos que CELAM Puebla va a ser una 
continuación de Medellín pero estamos confiados que ésta sea más positiva y 
que redunde en bien del pueblo latinoamericano, por supuesto».

Margarita (estudiante de ingeniería). Pienso que va a ser muy costoso. 
Los preparativos son muchos y todo lo que se gasta es dinero del pueblo. Yo creo 
que eso no lo debería permitir ni el Papa, ni los obispos, porque ya saben los 
pobres que estamos. En Puebla, en Guadalajara, en México, las construcciones 
de iglesias y ahora los arreglos han costado un verdadero capital y ¿quién lo 
paga? El pueblo, el pueblo cada día más pobre.

El Papa debía de haber llegado como llegó Cristo al mundo, sin ningún lujo, 
y sin tanto alarde. Ahora, va a visitar los lugares en donde hay tanto fanatismo, 
México, Guadalajara, Puebla, y hasta los ricos de Monterrey. ¿Por qué no visita 
a los pobres, si deberás es como dicen, progresista?»

Visitación, 70 años (vive en la colonia Díaz Ordaz), trabajador del mu-
nicipio.



yo, mensajera 275

P. ¿Usted sabe quién es el Papa?
R. No.
P. ¿No ha oído hablar de él?
R. No.
P. ¿Es católico?
R. Si y bautizado, voy a la iglesia, pero no he oído nada de Papa, ni nadie me 

ha dicho quién es hasta ahorita que usted me está haciendo estas preguntas. Yo no 
tengo tiempo de hablar de esas cosas. Uno es pobre y llega cansado a acostarse».

Antonio, Moises y Eduardo. Agentes de Tránsito. «Opino que la venida 
del Papa es útil y ayuda a mantener la unidad entre la familia católica. Ese es 
el beneficio por una parte y por otra no, porque con tanta propaganda y puro 
gasto, hay gente que nomás va al bolón, que ni sabe a qué va, eso de la religión 
a muchos los enajena.

«Que venga el Papa, pues como decimos mantendrá la unidad, pero otros 
beneficios, no, no creemos. Beneficio que viniera Dios, el Papa es un hombre 
como nosotros que nada puede hacer, en qué nos puede beneficiar, ni modo 
que les diga a los ricos que repartan lo que tienen, el dinero que tienen no lo 
sueltan más que nada. La solución está en nosotros, Ia del Papa es puro gasto»…

Socorro, vendedora de menudo. «La gente está emocionada pero yo no 
iría ni aunque me pagaran porque lo único que saca en esos bolones es que 
hasta lo maten a uno».

Guadalupe (abastero), vive en la colonia Rafael Buelna. «Oiga usted, muy 
bien hecho que venga a México a darse cuenta de la realidad, de la pobreza y 
también a darse cuenta que somos católicos y estamos perdiendo la fe por tanta 
injusticia y ya no sabemos ni que pensar. Ahora, no me parece bien que se haya 
negado a ir a esa ciudad tan pobre. Si, ahora salió en El Sol esa noticia, dice el 
periódico que siempre no va a visitar a los pobres, cambiaron los planes, pero 
eso sí, le incluyeron Monterrey, eso ya es cosa de los ricos, lo están manipulando. 
Fíjese, si manejan al Papa, que no harán con los gobernadores, pero eso hay 
tanta injusticia. «Eso está malo, imagínese que viniera a mi colonia, que vea la 
miseria en que muchos viven. Pero no, el Papa, según leemos está atendiendo las 
invitaciones de los puros ricos, así que cuando se va a dar cuenta de la pobreza. 
Lo van a pasear por el centro, no lo van a llevar a los arrabales, lo van a llevar a 
un templo bonito, arreglado, así ¡cuándo!».
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Alfonso, conserje, 28 años. «A mí me interesa lo mío, mi colonia que no 
tiene drenaje, mí casa de lámina que nomás llueve y está peor adentro que afuera. 
Para mi es lo mismo que esté en México o en Europa, lo único que puedo hacer 
es verlo por televisión o en el periódico…»

• Encontradas opiniones sobre la visita Papal.
• ¿Traerían al Papa a un barrio pobre, a un ejido? Jamás: sólo a las 

grandes ciudades, alejado de la realidad de la miseria y las injusticias 
que nos ahogan.

• Estudioso.- Karol Wojtyla como Arzobispo de Cracovia se distinguió 
siempre por el cuidado y profundidad de sus pastorales que le valieron 
no pocos enojos de las autoridades comunistas.

• Deportista.- El actual Papa Juan Pablo II ha sido toda su vida un gran 
deportista.

25 enero 1979
Ambiente de fiesta en Culiacán por el arribo del Papa

Más de 300 mil habitantes de esta ciudad que se vinieron imposibilitados para 
viajar a la capital de la República para participar en la impresionante recepción 
que el pueblo de México tributó al Santo Padre Juan Pablo II, vivieron ayer en un 
ambiente inusitado fervor y unidad, al pendiente de las noticias que les trajeron 
la radio y televisión capitalinas, minuto a minuto, desde el momento mismo en 
el que el representante de Cristo en la tierra pisó nuestra patria.

En igual forma, en los momentos en que las campanas de todos los templos 
de la metrópoli se echaron a vuelo, todos los templos de esta capital sinaloen-
se, desde la sede de la diócesis unificaron sus repiques en un ambiente de fiesta 
sin fin.

Personas de todas las clases sociales se arremolinaron en los comercios, en 
las oficinas, y en algunos templos en donde se instalaron aparatos de televisión, 
lo mismo que en los campos agrícolas y en las partes más alejadas, en donde 
todavía no llega la corriente eléctrica, católicos y no católicos escucharon con 
sus radios de baterías los vivas y gritos de júbilo dedicados en forma espontánea 
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y multitudinaria al Papa que a su llegada, con su sonrisa y espontaneidad, con-
quistó el corazón del pueblo de México.

Todavía bajo la más profunda impresión, minutos después de que observaron 
al Santo Padre inclinarse para besar el suelo patrio, en muchas de las personas se 
advertían lágrimas de emoción que dejaron resbalar por sus mejillas sin ningún 
rubor, y todos estuvieron al pendiente de la bendición papal para recibirla, ya 
que fueron advertidos oportunamente por los párrocos de su validez.

El Sol de Sinaloa, deseoso de conocer las impresiones de algunas de las 
miles de personas que presenciaron la llegada del Papa, hizo un recorrido por las 
calles de la ciudad, encontrándolas desiertas, ya que la mayoría se encontraban 
recluidas en sus hogares o de los centros de trabajo, al pendiente del desarrollo 
de los acontecimientos.

Solamente en los supermercados y comercios, no así en los mercados mu-
nicipales, la vida parecía ser la misma de siempre. Algunas amas de casa ha-
cían cola para pagar sus artículos, y las cajeras se apresuraban a despacharles 
deseosas de correr a sus casas —así lo mencionaron— para presenciar aunque 
fuera en parte, este acontecimiento que ha conmovido profundamente a la po-
blación.

1 febrero 1979
Después de 69 años se reconocerán 
los méritos de veteranos de la revolución
El papeleo se llevó todo ese tiempo; muchos 
han muerto o están muriéndose de hambre ahora

«Cuando yo me lancé a la lucha armada era una época dura, para todo México, 
pero especialmente para los trabajadores del campo, de las minas y los obreros 
en general. Nosotros en las minas ganábamos 2 pesos 50 centavos y trabajába-
mos diez horas diarias. Se vinieron las huelgas, yo participé en la de Cananea 
el 1° de junio de 1906, tenía entonces 14 años. Pasaron tantas cosas —asegura— 
hasta tener que soportar que el gobernador de Sonora don Rafael Izábal y el Gral. 
Luis G. Torres, comandante de la Zona Militar de Sonora pidieran refuerzos a 
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los Estados Unidos para sofocar la huelga de Cananea que tanta sangre obrera 
había costado», enfatiza.

A continuación se levanta de su silla para hablar de pie refiriéndose a que lo 
de Cananea no fue un hecho aislado, sino que en todo el país había inconfor-
midad con el gobierno de don Porfirio Díaz, como sucedió también la masacre 
de Río Blanco, Veracruz, por iguales motivos que los de Cananea.

El capitán segundo Benedicto Murillo Vega, quién ha luchado por el reco-
nocimiento de los todavía más olvidados veteranos que domingo a domingo 
se reúnen en el edificio de la CNOP, volviendo la mirada al pasado, antes de 
despedirse hace este señalamiento. 

«Estamos confiados en que el ciudadano licenciado José López Portillo pre-
sidente de la República, sabrá detener con el carácter enérgico que ha demos-
trado, el petróleo mexicano para que no pase aún para hacer más poderosos a 
los vecinos del norte. El pueblo de México —levanta la voz— confía mucho en 
su toma de decisiones hoy que se acerca su entrevista con el Presidente Carter. 
Queremos que lo ponga en su lugar, ya basta de tantas humillaciones», dice:

Luego nos informa:
«Se reconocerá solamente a una minoría de los veteranos que han solicitado 

su ingreso a la Unión, con motivo de que muchos no han dado datos precisos, no 
tienen documentación alguna, ya que al terminarse «la bola» cada quien agarró 
por su rumbo y aventaron el fusil sin procurar ni siquiera la baja».

Con la anterior explicación el Capitán II Benedicto Murillo Vega, presidente 
de la Unificación Nacional de Veteranos de la Revolución, Delegación Culiacán, 
nos empieza a narrar, en unas frases, la larga odisea que han sostenido estos 
hombres, que aseguran haber participado en la lucha, armada de la Revolución 
Mexicana, para lograr que se les reconozcan sus acciones.

Para señalar el motivo por el cual se le ha dado largas el asunto, el Capitán 
Legionario Murillo Vega menciona:

«Los expedientes se empezaron a integrar al principio de 1978, lo que concluyó 
en agosto del mismo año. Fue una labor concienzuda y problemática, por la falta 
de documentos, que realizó Acción Social del Gobierno del Estado, los que puso 
en manos del subsecretario Lic. Raúl René Rosas Echeverría, en este mes de enero 
para llevarlos al acuerdo del señor gobernador, en quien tenemos mucha fe y 
esperanzas de que muy pronto resuelva el problema de nuestros compañeros».
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Enseguida nuestro entrevistado hace un reconocimiento para el mandatario 
señalando que ha sido un gobernante muy preocupado por ayudarlos ya que 
de 150 pesos mensuales que recibían nominalmente les otorgó un aumento de 
1 mil pesos, por lo que actualmente ganan 1,150 pesos.

«También nos aumentó el seguro de vida que era de 3 mil pesos a 10 mil 
—menciona con gran satisfacción el viejo revolucionario—, el pago de funeral 
y la inclusión de las viudas de los veteranos a la nómina recibiendo estas viudas 
la pensión vitalicia que correspondía a su esposo».

Enseguida nos explica que la pensión es pareja para todos y que corresponde 
al rango de soldado raso, ya que únicamente la Secretaría de la Defensa Nacional 
reconoce el grado.

A pregunta nuestra, agrega que son muy pocos los veteranos sinaloenses 
que reciben pensión de la federación a pesar de que los reconocidos tienen 
cubierto el requisito que marca la ley para veteranos y legionarios. Ignora el Sr. 
Murillo Vega el motivo por el cual allá sean tan minuciosos para dictaminar 
las pensiones, ya que, asegura, todos los de la Unificación están debidamente 
documentados, ante la Secretaría de la Defensa Nacional.

«La Revolución no nos ha hecho justicia cumplida. Nuestra lucha fue decisiva 
para un México mejor como actualmente lo estamos viviendo. Creemos muy 
sinceramente que nuestros esfuerzos no fueron estériles. Sin embargo para no-
sotros los verdaderos revolucionarios, —remarcó— no se nos ha hecho la debida 
justicia y se nos ha olvidado. Ya ve, los que no están reconocidos tienen los labios 
secos de hambre y sed de justicia», afirmó convencido nuestro entrevistado.

2 febrero 1979
El cine mexicano no es sólo las Indias Marías y Vicentes Fernández
Sergio Véjar, Director Laureado, crítica con 
severidad a quienes creen que no hay talento

«El mexicano está castrado desde la conquista. A un individuo, a un conglomera-
do tan extraordinario que les quiten los invasores sus creencias, sus costumbres, su 
idioma, en fin, que les cambien su idiosincrasia, es un trauma que genéticamente 
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tiene una gran verdad. Las consecuencias están a la vista, una sociedad de con-
sumo de primer orden, porque se sigue dando en gran medida esa castración.

Sergio Véjar —director de cine— de mirada y rostro joven, amplia frente que 
se nos pierde en su calvicie la que contribuye a que nos identifiquemos con su 
señalada personalidad, viertes sus interesantes opiniones respecto a la falta de 
comprensión del gran público para el cine mexicano ¡y no le falta razón! Aun 
cuando nosotros agregamos que:

¿No tendrá que ver también esa ausencia del gran público en el exceso de 
pornografía, de películas de divertimiento o melodramáticas que no tienen 
muchas veces qué ver con la realidad que vivimos?

«Afortunadamente —responde el director de «La Casa del Pelícano» película 
que ha sido incluida en el Festival Cinematográfico de Directores cuya muestra 
se inició ayer en esta capital—, considero que, aunque hubo un momento en que 
casi llegamos a la pornografía, en la actualidad ya se dejó esa línea. Entiendo por 
pornográfico todo aquello grotesco, y por ponerte un ejemplo «Picardía Mexi-
cana». Eso definitivamente ya no «checa». No soy partidario de la pornografía, 
sí de lo erótico. No tengo porqué ir a ver cine carente de todo sentido estético 
y artístico. Ahí tienes «Emanuel», es una porquería, esas películas agradan a 
personas que tienen problemas sexuales muy fuertes, que viven insatisfechos, 
indecisos, como digo, a ellos gustan, pero no que los orienten, porque, por el 
contrario, los reafirma en sus frustraciones», termina.

No se puede negar que aún persiste en el público el criterio de que, si es 
película mexicana, lleva un alto porcentaje de ser un «churro» ¿Tú qué opinas 
de estos? Preguntamos, y Véjar contesta algo molesto:

«Cuesta mucho trabajo hacer una película, cuando se habla de un «churro» 
da coraje porque no alcanzamos a conocer las dificultades que existen para 
hacerla. El director está presionado constantemente por elementos ajenos a 
su creatividad, el consumismo de que hablamos que lo resume todo, lo que 
indiscutiblemente puede llegar a frustrar a un director, porque nadie, en forma 
consciente, ¡quiere hacer un churro! En cada oportunidad todo el mundo, y el 
director no es ajeno a este deseo, quiere superar su realización, siempre lleva en 
el pensamiento la idea de superar el guion cinematográfico».

Sonríe, como para restar importancia a las palabras anteriores y luego él 
mismo empieza a referirse en forma general al avance del cine mexicano.
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«Yo creo que el cine mexicano es subestimado porque en el extranjero en-
contramos para las películas que mandamos una magnífica acogida, siempre 
constituyen éxitos artísticos y comerciales».

Lo interrumpimos para que nos mencione algunas de las suyas que están 
en estas circunstancias: «Hice una que se llamó «Volantín» con la que gané dos 
premios en Moscú y después, con «Los signos del zodiaco» con la que en Mos-
cú gané el premio del mejor director, luego, en Lucarno, Suiza con la película 
«Viento Distante» que también recibió un premio».

¿Por qué esas películas no se exhiben en México?
Soslaya la pregunta y únicamente contesta: «Eso es parte de motivo por el 

cual el público mexicano no nos cree capaces de hacer un cine bueno, porque 
desgraciadamente sólo piensan que nuestro talento únicamente nos alcanza 
para hacer indias Marías, Vicentes Fernández y noches de cabaret».

¿No estás subestimando al público?
«Lo calificamos en su justo entender, en el grado que meceré, porque no cree 

en el cine mexicano, es un público extranjerista, precisamente por la castración 
de que hablamos al principio».

¿Qué te parece si hablamos de Sergio Véjar, el director?, sonrisa amplia, 
como respuesta.

«Me tocó hacer las primeras películas del gobierno revolucionario de Fidel 
Castro, «Cuba Baila» y «Las Historias de la Revolución» precisamente en los 
primeros meses que siguieron al triunfo de la revolución. Me invitó Fidel Castro 
con quien llevo una gran amistad y admiración. En otros países como Guatema-
la, El Salvador, Santo Domingo, Puerto Rico he hecho producciones mexicanas».

Cruza la pierna y nos deja ver sus mocasines limpísimos de piel de ternero 
y continúa: «Escribo poesía, pero para mí, tengo un gran gusto por los poemas 
de Pablo Neruda, de León Felipe. No, no puedo repetirte ninguno de mis veros 
porque los escribo cuando estoy triste o cuando estoy muy contento, pero nunca 
me los aprendo.

«Cuando un niño se acerca a pedirme un autógrafo no me conmueve, por el 
contrario, me entristece, porque es el culto a la personalidad que se les inculca 
y eso lo considero muy negativo porque ese niño crea ídolos falsos».

Luego nos explica su sentir: «Hay que admirar antes que, al hombre a sus 
obras, salvo excepciones como Cristo a quien admiro por su mensaje de amor 
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a la humanidad, a Einsten, a Erikson, a Buda, a Morelos que es el héroe mexi-
cano que considero más grande a Camilo Cienfuegos, al Che Guevara y a Fidel 
Castro, por ejemplo, que se han significado en su ser humanista».

Enseguida nos narra sus experiencias vividas en Moscú, en donde, nos ase-
gura, la gente está volviendo a las iglesias: «En mis viajes anteriores en 1963, 1966 
y 1967 había algunas iglesias abiertas y no se veía casi gente en ellas y ahora que 
regresé hace dos años y medio quedé gratamente sorprendido porque estaban 
atestados los tempos principalmente de jóvenes».

¿Está satisfecho Sergio Véjar con sus realizaciones como director?
«No. Estoy en espera de mi mejor obra. Cada una que hago quiero que supere 

a la anterior, pero aún no he hecho que me haya dejado total, plenamente satis-
fecho. Mis referencias son por el melodrama y mi línea es de combate. Combatir 
todo lo que nos mantiene en la dependencia y en la ignorancia, en resumen, 
en el consumismo ¡vuelta otra vez! Por ejemplo, hice radio y lo acepté porque 
es una gran práctica, y llega a muchísima gente, su raiting es extraordinario. 
Hice un programa que se llamó ¿Usted qué haría?, también escribí contra los 
complejos de Adán, contra el machismo y sobre los complejos de Eva, contra 
la sumisión, que considero son de las cosas medulares que habrá que desterrar 
definitivamente para que podamos crecer».

Ya nos despedíamos porque el famoso director mexicano tenía un com-
promiso contraído con antelación para ir a comer en Los Arcos, un sabroso 
chimpanchole, pero recibimos un mensaje más de su parte, relacionado a ese 
nuevo cine que se está intentando en México, precisamente para cambiar la 
imagen de borracho, pendenciero, mujeriego, etc.

«Lo que está pasando es que el Estado tiene que cuidar lógicamente la fi-
sonomía del país ante el mundo. Tiene esa obligación, aunque muchas veces 
este tipo de cine no le resulte comercial. El productor independiente, por su 
parte, siempre busca que sus películas sean populacheras porque es negociante. 
El Estado, incluso está buscando una crítica a sus instituciones políticas, a los 
núcleos indígenas secularmente olvidados para despertar una cierta conciencia 
en el pueblo, considerando, precisamente, que el cine es un magnífico vehículo 
para lograrlo».

Luego nos presenta con las personas que han venido a buscarlo, amablemente 
nos invita a acompañarlos, y luego nos menciona que estará en Culiacán durante 
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todo el tiempo que dure la muestra cinematográfica en calidad de secretario del 
sindicato y nos explica que el objetivo que persiguen es aumentar la pensión de 
los agremiados sin dejar de contemplar la parte artística que en el presente caso 
es una confrontación del cine mexicano con el francés, el inglés y el español.

De pie ya, nos despedimos del triunfador del extranjero, a quien se le ha re-
gateado méritos en nuestro país (tal vez porque es mexicano, nacido en Colima), 
y todavía de camino rumbo a esta redacción recordamos su reconocimiento a 
los dramaturgos mexicanos. Sergio Mgaña, Emilio Carballido, Marutzz Vualta 
y José González Caballero, el autor de «Nilo Hijo Mío», la obra en la que se basa 
la película «La Casa del Pelícano», que nos trae Véjar.

7 febrero 1979
El Ejidatario, «Cliente confiable para la Banca Privada»: Montoya
El BANAMEX ha invertido 350 millones de pesos 
en la zona agrícola del valle de Culiacán

«En cuatro años, el Banco Nacional de México ha invertido 350 millones de 
pesos en la zona agrícola del valle de Culiacán, una buena parte de estos créditos 
otorgados al ejidatario, por lo que, de acuerdo con la experiencia que hemos 
tenido con él lo podemos considerar un buen sujeto de crédito, un elemento 
muy receptivo al cambio.

El ejidatario ¡no está casado con sus ideas!»
El anterior concepto fue vertido por el señor Roberto Montoya Castro, ge-

rente de la sucursal Culiacán de la institución bancaria a la que se refirió, para 
responder a algunos cuestionamientos que le hicimos relacionados con el ejido.

«El ejido manejado en base de grupos solidarios ha sido un buen éxito» 
afirmó el dinámico banquero y dio validez a sus palabras con la información 
que nos proporcionó enseguida: «De la inversión que tenemos en el valle hemos 
obtenido de parte de ellos una recuperación del 99%.

A continuación nos manifestó que este banco no se ha concretado a conceder 
fríamente los créditos al ejido, sino que de acuerdo con el programa establecido 
en la República Mexicana, se les brinda asesoría técnica y periódicamente asisten 
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trabajadores sociales que los orientan para obtener mejores cosechas y para que 
vivan con las comodidades que les pueden proporcionar sus ganancias.

Con respecto a este mejoramiento que se ha advertido entre sus acredita-
dos, el señor Montoya informa, con esa imagen que nos presenta el banquero 
moderno, preocupado por el progreso general del país: «Los ejidatarios han 
construidos hasta ahora 500 casas dentro del valle de Culiacán, con las que 
han substituido las clásicas viviendas de lámina de cartón. Esto se ha logrado 
gracias a que reciben los créditos en forma oportuna y sin paternalismos, em-
peñados como debemos estar todos en ese gran programa de “Alianza para la 
Producción” que es el que puede llevar a nuestro país a solucionar el problema 
grave de la falta de alimentos».

Luego nos explica la forma en que trabajan estos grupos de ejidatarios: «Están 
compuestos de 5 a 30 gentes, que es el grupo ideal, con administradores muy 
buenos que ellos mismos eligen de entre sus mismos socios. Los ejidatarios que 
trabajan con nosotros —señala— normalmente siembran arroz y cártamo pero 
también frijol, tomate de suelo y soya. Este año —añade— vamos a dar crédito 
para 10 mil 744 hectáreas, para los cultivos de arroz y cártamo, así como algo 
de soya, y con estos programas ejidales consideramos que saldrán beneficiadas 
unas mil 300 familias».

Enseguida remarca que el banco no se ha concretado a otorgar el crédito y 
dar asesoría técnica, sino que tiene mucho interés en conocer el crecimiento 
de cada uno de sus socios con el acceso a la educación, de tal manera que en 
un futuro próximo ya no sea necesaria esa asesoría: «No queremos crear una 
dependencia —afirma el experimentado banquero— sino que reciba la orien-
tación adecuada que les permita su libre elección, por eso el banco les abrió 
cuenta de cheques para que seleccionen sus insumos agrícolas».

La afirmación anterior la refuerza con estas opiniones: «Al ejidatario le ha fal-
tado verdaderamente reconocimiento a su capacidad de trabajo en muchas oca-
siones se le ha subestimado, pero como digo, con nosotros está trabajando bien, 
y aunque hay quienes todavía están con el paternalismo muy arraigado, ya en la 
gran mayoría se nota un despertar, un interés muy grande para buscar tanto su 
mejoramiento individual, como el de su esposa, sus hijos y su propia comunidad».

«Lo mismo ha pasado con los pescadores —nos revela a continuación sus 
experiencias con la actividad pesquera que es de capital importancia en nues-
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tra entidad—, el año pasado, en la zona centro en donde hay 14 cooperativas, 
con una producción anual de 600 millones de pesos, principalmente camarón, 
hemos visto que falta de explotarse las especies de escamas, para lo que habría 
que adquirir barcos para la pesca de alta mar. Esta línea de crédito ya la está 
contemplando nuestra institución, aunque en este aspecto considero que al pes-
cador sinaloense le faltan las técnicas adecuadas para lograr óptimos resultados 
en esta actividad, la de la pesca de alta mar. Nuestro criterio es que ya es tiempo 
de que el pescador sinaloense se lance a la captura de alta mar, cuya actividad 
como digo, que está contemplada en la línea de créditos».

La entrevista se desarrolla en las oficinas que el Banco Nacional de México 
tiene instaladas en la esquina de la calle Rosales y Juan Carrasco. El Sr. Monto-
ya hasta este momento no ha consultado ninguna carpeta, lo que nos permite 
enterarnos que está perfectamente documentado con relación a las operaciones 
que se están realizando y que se tienen en proyecto. Nos interesa el tema que 
ha tocado de los pescadores, por lo que en su posterior explicación nos habla 
de que el sinaloense tiene grandes posibilidades de ser un estupendo pescador 
de alta mar, porque ya lo ha mostrado con el camarón. Menciona enseguida 
las técnicas que se han logrado en Perú y señala que bien se pueden asesorar 
de las experiencias obtenidas en otros países que aun sin contar con litorales 
tan extensos como los de México, han logrado importantes avances en estas 
tecnologías.

«El pescador sinaloense —prosigue— tiene un ingreso muy elevado. Aquí, 
en la zona centro, hay quienes obtienen en la temporada de 300 a 400 mil 
pesos, los que bien manejados podrían darles muchos satisfactores y parte de 
estas ganancias, además, las podrían utilizar para mejorar sus técnicas. Como 
digo, el banco ya ha contemplado esta actividad, principalmente en el aspecto 
industrial —aquí concretiza— hay cooperativas que tienen ya industrias de 
harina de pescado y también están tratando de adquirir una congeladora para 
Altata. Baradito y Altamura y David Porter. Hay inquietud en este sector pro-
ductivo del Estado y nuestra institución está al pendiente pero participar. No 
interesa estar presentes en todo lo que signifique el establecimiento de fuentes 
de empleo y de manera muy específica que nuestros productos no se vayan to-
talmente a la exportación, sino que los propios productores sean quien logren 
su transformación en alimentos que lleguen al pueblo a precios más baratos».
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Nos informa también que la institución está abierta totalmente a analizar 
cualquier proyecto de tipo industrial, siempre y cuando tenga base. «En los úl-
timos dos años hemos apoyado a la iniciativa privada en las ramas alimenticias 
y de implementos agrícolas. Se están construyendo en Culiacán implementos 
agrícolas que tienen mercado no solamente en todo nuestro país sino que ya 
exportan a Centroamérica».

Finalmente hace este señalamiento de sumo interés: «Estamos convencidos 
de que Sinaloa tiene el mayor futuro en la industria alimenticia y de implemen-
tos agrícolas aunque no habrá que descartar que si se construye la carretera cos-
tera, el turismo será otra rama importante, lo mismo que la ganadería, renglones 
que también tiene considerados el Banco Nacional de México, para Sinaloa».

• El ejido manejado a base de grupos solidarios ha sido un éxito: Ro-
berto Montoya Castro, de BANAMEX.

9 febrero 1979
Alcohólicos Anónimos, «una última tabla de salvación»
Las familias de los alcohólicos revelan en este 
reportaje las amargas experiencias que han tenido

El drama del hombre contemporáneo en toda su crudeza es que una quinta parte 
de la población en nuestro país tiene el 90 por ciento de los bienes y alimentos… 
Las naciones poderosas acaparan riqueza, alimentos… y armas. Hay hambre 
en el mundo. Hay hambre en México y hay un futuro terrible, a menos que se 
establezca un nuevo orden mundial.

El drama del hombre contemporáneo es también su transformación en un ser 
egoísta, que lo induce a buscar escapes. Pongamos por ejemplo, el que asesina 
olvidándose que los efectos de su crimen no solamente recaen sobre él, sino 
sobre su familia y la sociedad misma.

El que dilapida su salario yéndose de parranda con sus amigos, obra en la 
misma forma, como una persona aislada, y hasta podría afirmar, con pleno 
convencimiento de que es una gran verdad: «¡me emborracho, pero ¿a quién 
perjudico con esto?, en todo caso, yo solo me hago el daño!».
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Entre el drama del hambre y el drama del egoísmo, bien pudiéramos opinar 
que es más grave el segundo que el primero, o quizás habríamos de ir más lejos 
para afirmar que el hambre sin el egoísmo encuentra solución, pero el egoísmo 
solo acarrea muchos más males que el hambre misma.

Para dar validez a esta opinión recurrimos como siempre a testimonios de 
personas que han sufrido en carne propia las consecuencias del egoísmo, propio 
y ajeno.

A ellas nos acercamos para despejar algunas incógnitas que seguramente las 
tendrá en forma igual o parecida el amable lector. Escogimos este tema porque 
nadie podríamos considerarnos fuera de este cuadro, y si no, veamos las res-
puestas. Antes, una aclaración; como de costumbre, respetamos el anonimato 
de nuestros entrevistados y de esta manera nos fue más fácil lograr nuestro 
objetivo y obtener respuestas con mayor apego a la verdad.

José María: «Mi padre bebía desde que yo tenía tres años de edad. Cuando 
cumplí once años ya no pude soportarlo y lo odié a él y a todos. Mis estudios 
sufrieron las consecuencias hasta el punto de abandonarlos por completo. Sin 
embargo, no todo era negativo en mi padre, había sido un hombre bondadoso 
y tranquilo pero empezó a volverse violento. No sé cómo me las arreglaba para 
verme siempre en medio de sus batallas y discusiones para que al final quedara 
yo con los ojos abollados.

«Empecé a tener úlcera estomacal y estaba al borde de la locura debido a 
una gran depresión nerviosa. Me alejé de mi casa y dejé de asistir a clases a la 
Universidad al mismo tiempo que trabajaba en 3 diferentes empleos. Me sentía 
inestable, y sola, extrañaba mucho mi casa y decidí regresar. Pero allí todo seguía 
igual. Mi madre quería que yo le dijera si debía separarse de mi padre y yo pensaba 
que esa era una decisión que ella debía tomar. Una noche que mi madre salió y 
yo me quedé sola, cuando mi padre llegó borracho tuvimos una pelea terrible. 
Estaba tan alterada que pienso que estaba loca. Salí a la calle, tomé el volante de 
mi carro y partí como un bólido y casi me desbarato contra un árbol. Fue un 
verdadero milagro que no muriera aquella noche, y también fue un milagro el que 
yo comenzara a pensar y a actuar en forma distinta con respecto a mi padre…»

Ana María nos habla de su batalla decisiva: «Yo llevaba una vida llena de 
desorientación sufridas debido en parte a las circunstancias adversas de índole 
económico. Lejos estaba yo de imaginar que mi marido ya se había convertido 
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en un alcohólico. Su falta de atención a la familia y de desamor hacia mí, no las 
relacioné con su problema de alcoholismo.

«Mi desorientación aumentó con esa falta de lo que consideraba abandono, y 
me llevó a ingerir pastillas para los nervios con lo que conseguí sr internada en 
una clínica y estar atendida por un psiquiatra. ¡Cuánto hubiera dado entonces 
por entender que el alcoholismo es una enfermedad incurable, progresiva y 
mortal, y que los enfermos solamente tienen la posibilidad de mantenerse so-
brios gracias a la ayuda que les brinda AA (Alcohólicos Anónimos), y nosotros 
sus familiares…»

María de los Ángeles: «Me casé muy ilusionada a los 20 años. De novios 
Miguel Ángel ya bebía bastante, pero creí que con mi cariño lo iba a cambiar. 
Este fue mi primer error. Empezamos a tener muchas dificultades por la bebida 
y nos fuimos apartando más y más. Con el nacimiento de nuestros hijos pensé 
que iba a reaccionar, y como no fue así, sufrí una nueva desilusión. Empezamos 
a tener graves problemas económicos. Sin embargo, yo no me decidía a dejarlo 
por no enfrentarme a las opiniones de la sociedad y mi familia. Así que comencé 
a trabajar para resolver los problemas más apremiantes. Ahora, mi esposo ha 
dejado de beber y yo estoy…»

Gloria: «Mi hija empezó a beber a los 16 años. Al cabo de unos cuantos 
años fue para nosotros insoportable el sufrimiento de ver cómo nuestra hija se 
iba consumiendo por el alcohol. Se encerró en su cuarto por pena a que nuestras 
amistades se dieran cuenta de su situación. La tratábamos como una criatura, 
hasta que un día resolvimos enfrentarla sola a su problema y así se lo hicimos 
saber que ya no la íbamos a sostener más y que ella buscara su subsistencia. Una 
tarde que salimos al regreso llamamos a su cuarto y al no contestar, forzamos 
la puerta y la encontramos muerta. No pudo enfrentarse a su realidad, ahora 
nosotros hemos podido superar nuestra pena…»

Beatriz: «Mi esposo bebía pero era un hombre tranquilo, responsable, 
amable conmigo y con mis hijos. Nunca tuvimos problemas económicos. Pero 
yo no soportaba que él no me hiciera caso de dejar la bebida. Cuanta vez llegaba 
tomado yo lo insultaba, lo humillaba delante de nuestros hijos y me negaba a 
atenderlo. El nunca me contrarió, lo que me dio más alas para seguirlo insul-
tando, y así mi estado nervioso era cada día más problemático para él y para 
la familia. No me daba cuenta que con mi carácter causaba más daños que él 
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con su bebida. Los dos decidimos un día buscar nuestra recuperación personal. 
Fue necesario hacer un examen serio de nuestras fallas y comencé por mí…»

Gloria: «Mi aspecto es un hombre que goza de muy buena posición eco-
nómica. Mis hijos asisten a un buen colegio y cada año, vacacionamos, fuera del 
país. Con esto que he dicho seguramente se podría calificar a mí familia como 
una familia feliz que no carece de ningún satisfactor. Soy todavía una mujer que 
puedo considerarme joven y guapa, pero esto no parece interesarle a mi marido. 
Y no es que piense que dejó de quererme pero para él lo más importante hasta 
ahora es la bebida. Ya me he empeñado en que la familia y nuestras amistades 
ignoren hasta donde sea posible su debilidad, pero esto no lo he podido lograr 
porque el primero en no importarle el qué dirán es mi propio esposo. Parece que 
su mayor placer es apenarme en público, presentándose en estado inconveniente. 
Llegué a pensar que se había vuelto loco. Yo también comencé a sentirme mal 
y a apartarme de mis amistades. Lo consulté con varios doctores, sacerdotes, 
y un tiempo largo estuve atendida por un psiquiatra. Nadie parecía encontrar 
la forma de que él dejara de beber, pero yo encontré la forma de entenderlo y 
ayudarlo…..» 

Adriana: «Mi esposo ha ocupado puestos políticos importantes, por lo 
que sus compromisos lo llevaron a aficionarse a la bebida. Cuando nos casamos 
tomaba ocasionalmente por lo que nunca me imaginé que un día iba a tener 
esta clase de problemas. Nacieron nuestros hijos y conforme avanzaban los años 
aumentaba su afición por el trago, que luego combinó con otro gasto más, el de 
la tambora. Tomaba y sacaba la música y consecuentemente no lo hacía solo, 
sino que traía un séquito con él, sin faltar la compañía femenina. Mi esposo no 
ha dejado de tomar, pero los problemas en familia han disminuido, él también 
ha cambiado aun cuando todavía no encuentra totalmente la sobriedad. Algo 
hemos avanzado pues ya tenemos mayor comunicación entre nosotros, y él y 
yo entendimos que es un enfermo y estamos empeñados, cada quien por su 
cuenta, en tener un mejor ambiente familiar, y ser mejores cada día. Él lo ha 
logrado con sus visitas a AA, y yo hago lo propio…..»

«El alcoholismo no es responsabilidad sólo del que lo padece sino de todos 
quienes lo rodean fundamentalmente de aquellas personas que estuvieron cer-
canas a él en su infancia, sus padres y demás familiares; el ambiente en el que 
vivió y las situaciones sociales y afectivas que lo rodearon».
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La anterior revelación fue hecha por el Dr. Jorge Loaiza Arellano, durante 
la entrevista que le hicimos después de realizada la encuesta anterior. A él le 
pedimos proporcionarnos sus conceptos desde el punto de vista científico de 
los grupos Alcohólicos Anónimos. Al-Anon y Al-Ateen, que nos mencionaron 
las personas participantes en la encuesta como «su tabla de salvación».

He aquí la autorizada opinión del joven psiquiatra clínico, a quien encon-
tramos dedicado a sus actividades normales dentro del Centro de Integración 
Juvenil:

«Este no es concepto personal, sino que en é coincidimos todos los psi-
quiatras pensamos que son efectivos los grupos de AA, Al-Anon y Al-Ateen, 
el primero que agrupo a los alcohólicos, el segundo a los familiares de estos 
enfermos y el tercero a los hijos adolescentes de personas con este problema. 
Allí donde la ciencia médica ha fracasado, en cuanto a resolver el problema 
del alcoholismo, estos grupos han tenido buen éxito. En cuanto al Al-Anon 
vemos que la familia y la sociedad en general es un factor importante en el 
alcoholismo por lo que consideramos necesario que todo mundo conozca lo 
que son y cómo trabajan estos grupos. Ellos hacen juntas de información para 
el público en general en las que admiten a todas las personas sin distinción de 
credos religiosos ni políticos». 

P: Se ha dicho que el alcohólico es vicioso. ¿Cuál es el diagnóstico de un 
psiquiatra al respecto?

R: «En términos psiquiátricos el alcoholismo está considerado como una ex-
presión sintomática de un desequilibrio emocional. El alcohólico es un enfermo».

Luego nos explica que no es responsabilidad sólo del que lo padece, sino de 
quienes lo rodean, ya que el alcohólico tiene una personalidad muy característica 
fundamentalmente basada en la dependencia y en la pasividad: «Estas son las 
bases de la personalidad del alcohólico —sintetiza el Dr. Loaiza— y por eso al 
estar en una situación conflictiva y no poder resolvería recurre al alcohol como 
droga paliativa y desde luego ni logra resolver su problema, pero en cambio si 
los va incrementando con perjuicio para él y para su familia.
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12 febrero 1979
«El PMT no participará en la contienda electoral de julio»
Primero, lo esencial, lograr nuestro registro 
y después buscar posiciones políticas: Guevara

«El Partido Mexicano de los Trabajadores busca su registro definitivo y consi-
dera que en este momento la decisión de adoptar el registro condicionado no 
garantiza ni mínimamente la supervivencia de nuestro organismo en el campo 
electoral y parlamentario».

La anterior declaración hecha por el Lic. Carlos Arturo Guevara Niebla, 
presidente del Comité Estatal del PMT en Sinaloa se registró, en el local que 
ocupa esta organización en Ramón Corona y Ángel Flores, como respuesta a 
la pregunta que le hicimos en este sentido: ¿Cuál es la posición de su partido 
con respecto a las elecciones de julio?

«Nosotros decidimos —continúa el Lic. Guevara Niebla— en el pleno nacio-
nal de nuestra organización celebrado en la ciudad de México buscar el registro 
definitivo por considerar que es este camino (dentro de las restricciones y la 
antidemocracia de la nueva Ley Federal Electoral) el que mejor garantiza nuestra 
participación bajo los marcos jurídicos de la nación».

Luego añade: «Mire usted, de haber escogido el registro condicionado, de 
acuerdo con la nueva ley tendríamos que alcanzar el 1.5% de la votación nacional 
para poder seguir existiendo como partido, dentro del marco legal. Ahora bien 
—aclara— el problema no se reduce a si podemos o no reunir ese porcentaje sino 
que, los organismos de decisión electoral se encuentran totalmente en manos 
de los partidos oficiosos y tradicionales que representan no la voluntad popular, 
pero sí a los grupos más conservadores y reaccionarios del país».

Suspende un momento sus declaraciones para atender a un grupo de base 
que llega del municipio de Guamúchil, para demandar terrenos suburbanos 
que ya tienen posesionados y para los cuales solicitan, según escuchamos, ser-
vicios públicos urgentes como drenaje y agua potable. Una vez que se retiran 
los representantes del grupo gestor, la entrevista se reanuda y sin perder el hijo 
de sus revelaciones el líder estatal del PMT prosigue:

«En esta situación la calificación electoral queda completamente fuera 
de nuestra injerencia, lo que se presta a su vez para la emisión de fallos que 
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solamente favorezcan a la reacción —señala y hace reflexión: sin embargo, por 
otra parte, con el registro definitivo, estaremos, dentro de lo que cabe, en igual-
dad de condiciones para la participación electoral».

P: ¿Si ustedes piensan que el camino correcto es el del registro definitivo, 
cómo es que están participando en actos políticos electorales, ejemplo de ello 
su asistencia a la Convención de partidos de izquierda recientemente celebrada 
en el Parque Municipal Revolución?

R: «Aquí existe una confusión, nosotros no asistimos a esta Convención, 
aunque sí enviamos un saludo fraterno a las organizaciones participantes.

«Quiero aclarar con respecto a lo anterior —enfatiza— que nosotros res-
petamos irrestrictamente la decisión de estas organizaciones a participar con 
el registro condicionado aunque tengamos diferencias en los aspectos tácticos 
referidos. Si ellos decidieron lanzar candidatos bajo la cobertura del registro 
condicionado esto no significa otra cosa que un auténtico esfuerzo por contri-
buir a la democracia de nuestro país. Pero como digo —finaliza— nosotros no 
participaremos en la contienda electoral de julio».

Antes de despedirnos logramos una posible premisa sobre la participación 
electoral de PMT:

«Sin que esto sea oficial, y sin que exista incluso un acuerdo definido en 
nuestra organización, puedo adelante sobre nuestra posible participación en la 
contienda electoral de 1982».

P: ¿Van a lanzar candidato a la Presidencia de la República, o solamente para 
diputados federales y senadores?

El Lic. Guevara Niebla sonríe enigmáticamente y responde:
«Serán las condiciones internas de fortaleza de nuestro partido, así como los 

avances que se logren en la unidad de la izquierda mexicana los que determinen 
nuestro grado de participación».

Sentimos que no nos haya dado una respuesta específica y dejamos la pre-
gunta al aire.

• Sí hay diferencias tácticas del PMT con otros organismos de izquierda: 
Lic. Carlos A. Guevara Niebla.
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13 febrero 1979
Duélale a quien le duela: la mujer «es más inteligente que el hombre»
July Furlong dice que las mujeres atesoran 
el gran misterio de la vida y… de la muerte

«Nadie es mejor que el otro y si debo de decir quién es mejor, las mujeres somos 
más inteligentes. El hombre es más terrenal, la mujer se sublimiza espiritual-
mente. Las mujeres somos el gran misterio, según los primeros filósofos… y lo 
seguimos siendo».

La afirmación hecha por July Furlong, la rubia acapulqueña, que ni se lla-
ma July, porque muy a lo mexicano en su casa comenzaron a decirle de cario 
Lulys, por aquello de que su nombre de pila es Norma de Lourdes, y por lo que 
respecta a su apellido, le pareció más artístico el de su mamá y solamente usará 
el de su padre. Athié, el día en que firme el acta matrimonial —así lo señaló—.

July Furlong, empezó a cantar en 1968, luego se decidió por el cine y las teleno-
velas, y ahora ha regresado al canto. Su show es de buena calidad. Tiene el espíritu 
de July, quien en todo momento lleva al foro una actitud positiva, como aquellas 
palabras con las que responde hasta a las miradas: «Hay valores del ser que no se 
venden ni se compran, ni tienen por tanto ningún valor comercial y que todos 
los tenemos o los podemos tener: la honestidad, la sinceridad, la integridad».

La entrevista se inicia cuando la menudita cantante, vestida de blanco, se 
presenta ante el público. Su actuación nos permite conocerla un poco, porque 
logra mantener la atención del público y no solamente eso, sino que lo hace 
participar. La explicación a estas actitudes que los conocedores han dado en lla-
mar «felling», nos la proporcionó después, cuando nos recibe en su habitación.

Un libro de Taylor Caldwell «Gloria y Esplendor» con varias páginas para 
un lado, un ramillete de rosas rojas y la sonrisa de July: «Recomiendo la diané-
tica. Yo la practico, la estudio, me funciona muy bien para todas las reacciones 
negativas que tenemos, así como momentos de soledad y de tristeza, pero prin-
cipalmente para los agresividad, de violencia, esos estados negativos a los que 
nadie nos podemos sustraer».

Se levanta y camina para buscar el vestido que va a usar en su siguiente ac-
tuación, y entre tanto se retoca el peinado (es su propia peinadora y maquillista), 
nos habla de su físico y de su familia.
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«Mi estatura es de 1.60 metros haciendo trampa —y suelta una cristalina 
carcajada—, no sé mis medidas, pero ¡tengo que estar muy bien! Porque todos 
mis vestidos me quedan ¡que ni pintados! —y vuelve a reír—, y además, ya tengo 
mucho tiempo que no cambio de talla. Me viste Julio Chávez, cuando compro 
en México pero soy extranjerista en cuanto a mi ropa porque aprovecho mis 
viajes para salir de compras. Eso me advierte muchísimo».

«¿El machismo?, sí, es una enfermedad que considero mundial, pero en 
el mexicano está más arraigado. Es una enfermedad psicológica del hombre 
porque está mal conceptuado, creen que siendo machos son más viriles. El que 
tiene sumisa a la mujer… bueno, no necesito decirle cómo es el macho, porque 
todas lo conocemos —gesticula con ambas manos para enseguida afirmar—: «El 
feminismo también es una enfermedad, la mujer y el hombre deben de estar en 
igualdad de derechos y obligaciones, porque nadie es mejor que el otro… y si 
alguien tiene que ser mejor, pues, como ya dije, creo que es la mujer» —ahora 
su rostro cobra seriedad.

«Hermes el gran filósofo dijo que la mujer es la única prueba en la tierra de 
que existía Dios, y también dijo que el hombre es un Dios mortal y que Dios es 
un Dios, tiene la suficiente capacidad, habilidad, luminosidad espiritual para 
llegar a Dios y no lo hace y se disculpa con palabras sin sentido como estas: “Es 
que soy humano, no soy perfecto…” y cada vez comete más y más errores, sin 
saber que de verdad puede llegar a ser perfecto si se lo propone».

Háblanos algo de lo que tú has aprendido en tus estudios de dianética, le 
pedimos, y no se hace del rogar:

«La vida eres tú, soy yo. La vida no tiene muerte. Es una transición. La vida 
es una plenitud. El hombre ha sido capaz de crear el arte. El arte es la cosa más 
maravillosa que gracias a la libertad que Dios le dio ha creado cosas tan bellas 
como la poesía, la literatura, la danza y la música».

Luego nos habla de la vida con el calificativo de infinita y dice esta gran verdad: 
«Está llena de todo lo que tú quieres que esté llena. Si tú eres una persona muy 
amplia, de esa dimensión será tu vida, lo mismo que si tus sentimientos son pe-
queños, entonces tu vida se irá haciendo estrecha. La vida es bellísima para quien 
quiera verla así, tú eres quien escoges ¿acaso no nos dio Dios un libre albedrío?»

Se declaró en contra de las cosas ficticias, de las máquinas, de los elementos 
destructores: «Venimos de la naturaleza y debemos ser naturales, los hombres 



yo, mensajera 295

y las naciones están probando bombas atómicas y otros miles de experimentos 
para «darle en la torre» a nuestro planeta hasta que no haya recursos naturales. 
Ya vez como están quedando los montes y las ciudades de «pelonas», tumban 
árboles aquí y allá y acullá y anuncian pomposas campañas de reforestación que 
no suplen ni en una mínima parte lo que destruyen, lo dicho están propuestos 
a acabar con los recursos naturales».

A pregunta nuestra con respecto a la pobreza e ignorancia, temas que se 
están tratando en la III Celam Puebla, July Furlong, tiene sus propios conceptos.

«No justifico la pobreza ni la ignorancia. Definitivamente el que es ignorante 
es porque quiere. Es cuestión de dedicarse y se logra salir adelante. No quiero 
decir con esto que se pase de listo, sino que debe ser lo suficientemente hábil 
para salir de ese mal social que es la pobreza y la ignorancia. Tú tienes que 
decidir qué es lo que quieres en la vida porque si esperas a que alguien venga 
en tu auxilio allí te vas a quedar y vas a ser siempre el débil, la víctima de los 
poderosos, de los que siempre encuentran la manera de sacar ventaja de los más 
débiles. Acuérdate que el pez más grande se come al chico».

Enseguida redondea su opinión para centrarla en los países en los que como 
el nuestro en vez de disminuir ha ido creciendo este problema de la miseria y 
el analfabetismo.

«México es uno de los países más ricos del mundo y sin embargo estamos 
explotados porque más que gobierno es un reinado, y cada gobierno entra para 
enriquecerse y sacar el dinero del país. No tenemos conciencia política, no sabe-
mos las leyes, ignoramos la constitución, a cualquier mexicano pregúntale que 
tanto conoce de la constitución y muchas veces ni los abogados le responden a 
este cuestionamiento. Por eso considero que el pueblo es responsable del estado 
de pobreza y de ignorancia en que se encuentra. Tenemos obligación de estudiar 
qué significa anarquía, democracia, capitalismo, socialismo. A ver, pregúntales, 
te darás cuenta que hay una supina ignorancia. Y luego nos quejamos…»

July ha viajado por varios países, principalmente Centroamérica, pero tiene 
una admiración muy acentuada por los logros del pueblo cubano, «Castro Ruz sí 
la supo hacer. Organizó al país, allá nadie se muere de hambre y todo el mundo 
está superinformado del régimen político, de sus obligaciones y sus derechos. 
Naturalmente que este sistema también tiene sus ventajas y sus desventajas, y 
aunque aquí en México son muchas más las desventajas, no nos iba a parecer 
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que nos uniformen, además de que allá no hay Niña Richi, ni Julios Chávez, 
allá nomás es tu día…»

Ha llegado la hora de la siguiente actuación de la archisimpática July Fur-
long y solamente alcanza a decirnos: «Si me quiero casar, nunca me he casado, 
porque estoy esperando a mi ideal, un hombre inteligente. De la amistad, mi 
opinión es que lo único que no puedo pasar es la ingratitud, soy muy exigente 
para hacer amigos, tengo eso sí, muchos compañeros, pero creo que amigos, con 
diez es más que suficiente y son muy parecidos a mis gustos, artistas, escritores, 
pintores, ¡afortunadamente tengo amigos!»

15 febrero 1979
«Mejor que curar, prevenir las enfermedades»: Garza
Por 1,540 pesos al año se creó el Seguro Facultativo 
que garantiza salud a todos

«Los servicios que está proporcionando el Instituto en cuanto a seguridad social 
considero que no se deben negar a ningún trabajador. Aparte del daño que los 
empresarios causan con esto a sus trabajadores, inclusive sin darse cuenta, es 
tal, que si hay un accidente de trabajo donde tienen que pagar todos los daños, 
si no los tienen asegurados ¡se van a meter en líos terribles!»

Así respondió el Dr. Vicente Garza y Garza, jefe de los Servicios Médicos 
Foráneos del Instituto Mexicano del Seguro Social —al arribar ayer a esta ciudad 
ayer a las 8:30 de la mañana, para visitar un poco más tarde, la Unidad de Costa 
Rica—, al cuestionamiento que le planteamos sobre el problema recogido en 
los campos del valle de Culiacán:

¿Qué opina usted en relación con los pases que se dan a los trabajadores 
eventuales del campo, cortadores de caña y de legumbres, que los patrones los 
aseguran por grupos y no en forma individual, ya que por cada galerón de 300 
jornaleros nos hemos encontrado con que hay un máximo de 70 a 100 traba-
jadores inscritos?

La respuesta del funcionario del IMSS, la consideramos no solamente un 
llamado de conciencia a los empresarios, sino algo más amplio, una advertencia 
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sobre la bondad de la seguridad social que brinda este Instituto, independiente-
mente de los servicios médicos, ya de por sí indispensables para el trabajador.

Abordamos al Dr. Garza y Garza en la pista de taxeo, a donde ocurrieron a 
recibirlo, el Lic. Leobardo Lozano Benavides, delegado estatal y el Dr. Ramón 
Aldapa, jefe de los servicios médicos de la delegación. Inmediatamente después, 
nuestro entrevistado se refirió a la oportunidad que ha abierto este organismo de 
dar servicio a todas las gentes que así lo deseen, mediante el seguro facultativo 
que causa una cuota módica, de mil 540 pesos: «Esto quiere decir —asentó— que 
cualquier persona que quiera tener atención médica, y seguridad social general, 
tiene resuelto su problema con el seguro facultativo».

En relación con el objetivo de su visita, le mencionamos el hecho innegable 
de que a más hospitales y a mayor número de camas, se demuestra la inefecti-
vidad de la medicina preventiva. El Dr. Garza y Garza dijo que está totalmente 
de acuerdo con esta tesis e hizo esta importante revelación:

«Desde luego, la relación de 1.8 camas por mil derechohabientes que tenemos 
en México es signo inequívoco de que andamos bien, porque hay algunos luga-
res de Europa que tienen hasta cinco camas por mil derechohabientes. Además 
—prosiguió— a nosotros no nos hacen falta camas, estamos manejándonos 
mejor que otros países, de acuerdo con estos resultados, desde el punto de vista 
medicina preventiva. La curación —señaló— es un accidente y de allí que es-
temos intensificando los programas de medicina preventiva y otros tendientes 
a evitar las enfermedades».

Para finalizar dijo: «La razón de nuestra visita es ver la puesta en marcha de 
la Unidad Costa Rica con los nuevos sistemas de prevención médica como son 
las modificaciones al sistema médico familiar».

La explicación viene enseguida: «La modificación principal modelo, es hacer 
equipos de salud con el médico familiar, su asistente de consultorio y la familia. 
Tener posibilidades de decisión para problemas de la familia y poder hacer to-
das las acciones de prevención, de promoción y de diagnóstico oportuno que 
necesitan los derechohabientes», concluyó, entre tanto uno de los integrantes 
de su equipo de trabajo que viajó en el jet del IMSS en su compañía, nos amplió 
el concepto:

«Este programa no tratará al enfermo por sí solo, sino que irá más allá, a sus 
hábitos alimentarios, el medio social en el que se desarrolla. De esta manera se 
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obtendrá y así lo consideran los expertos, llegar a la raíz de los problemas causantes 
de los males y no concretarse a tratar la enfermedad por la enfermedad misma».

 
18 febrero 1979
Agricultores y ganaderos «Pésimos Administradores»
Pronto se creará la Escuela de Licenciados
en Administración Agropecuaria en Los Mochis

«Nos reunimos a tratar lo relativo a la creación de una escuela de licenciados en 
administración agropecuaria que tendrá su sede en Los Mochis, porque hemos 
visto que uno de los principales problemas de agricultores y ganaderos es su or-
ganización y su administración», dijo el Dr. Gonzalo Manuel Armienta Calderón 
durante el desayuno del Centro de Estudios Superiores de Occidente (CESO) —es 
rector honorario de esta institución— que se llevó a cabo en el comedor del 
Motel Tres Ríos, y a renglón seguido explicó los problemas a que hizo referencia:

«Para que estas actividades —agrícolas y ganaderas— estén bien organizadas 
y mejor administradas se necesitan personas específicamente preparadas. El 
agricultor conoce las técnicas para sembrar y las de administración son distin-
tas, por eso se requiere de estos profesionales porque —señaló—, una cosa es 
conocer las técnicas de cultivo y de ganadería y otra, es la administración. Las 
dos se deben conjurar para optimizar los resultados y elevar la producción».

A continuación mencionó que así como esa Escuela, que está en proceso de 
fundación, el CESO tiene funcionando la Escuela de Ciencias Básicas e Ingenie-
ría y que se está estudiando otra carrera que es la de Ingeniería Hidroagrícola: 
«Consideramos muy importante también esta última —prosiguió—, porque 
se capacita al profesional para el uso racional del agua que es el elemento vital, 
fundamental para el desarrollo de la agricultura».

Se refirió asimismo a las dos preparatoria que quedan incluidas dentro de 
los programas del CESO, El Colegio de Bachilleres de Culiacán y el Colegio 
de Bachilleres de Guamúchil, para cuyas instituciones, según lo aseveró, han 
encontrado una respuesta muy entusiasta de todos los sectores y por lo tanto 
han demostrado su autosuficiencia.
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«No se han creado con espíritu de lucro, sino con el objeto de satisfacer la 
necesidad de capacitación que tiene el sinaloense para el desarrollo intensivo 
de la economía del Estado en forma técnica, científica, con profesionales bien 
capacitados. Un hecho que me cabe la satisfacción de señalar en apoyo de mi 
aseveración de que estas instituciones no son con afán de lucro, es que los 
directivos de este organismo y el propio director del COBAC no cobran sueldo 
alguno» dijo y añadió que han contado con el apoyo económico de CAADES y 
de diferentes personas de la iniciativa privada, como industriales y con la amplia 
colaboración de los padres de familia.

«Las cuotas que se han establecidas son módicas y siempre de acuerdo con 
la capacidad económica de la familia, con la premisa de que se exime de las 
cuotas a los estudiantes que carecen de recursos económicos». Luego hizo esta 
importante aclaración: «Consideramos que nuestra actividad es complemen-
taria de la Universidad Autónoma de Sinaloa, ya que existe tal requerimiento 
de educación media y superior, que es imposible que la Universidad pueda 
absorber toda la demanda».

Qué bueno que tocó usted el tema de la Universidad, decimos, aprovechando 
esta coyuntura y le pedimos que nos dé su opinión sobre el sistema de becarios».

«Todos los sistemas son buenos —reflexiona— si se aplican con responsabi-
lidad; si frente al otorgamiento de un derecho que vendría a ser de percibir una 
beca, se responde con cumplimiento de la obligación correlativa que es la de 
estudiar y prepararse adecuadamente. El problema surge si se entregan las becas 
a estudiantes que de esto último únicamente tienen el nombre, esto es, a estu-
diantes que no estudian» —tajante señalamiento—. Y agrega: «Esos estudiantes 
forman los grupos que se han llamado de porros y que en ciertas etapas de la vida 
universitaria sirven para apoyar, con sistemas represivos, a las propias autorida-
des universitarias o a maestros que equivocan también, el ramo de la docencia».

En la época de su administración hubo porros?, preguntamos al exrector de 
la UAS y actual funcionario federal a lo que responde: «No creo que haya habido 
porros pues el porro es aquel joven inscrito en la Universidad para servir como ele-
mento de choque por una prestación económica que se disfraza bajo el nombre de 
beca. Nuestra actividad universitaria se distinguió —afirma— por la creación de 
Escuelas, de Centros, como la Escuela de Ciencias del Mar, por la tecnificación 
de la enseñanza y de los instrumentos para la misma como son la creación del 
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Centro de Cómputo, el establecimiento de Radio Universidad y la creación, en 
una primera etapa de construcción de la Ciudad Universitaria».

La llegada del mesero con unos huevos rancheros que pidió el Dr. Armienta 
interrumpió momentáneamente el diálogo que en unos segundos más se reanudó: 
«No quiero soslayar el hecho de que hubo enfrentamientos —se siguió refiriendo 
a su gestión como rector— los cuales fueron producto de una época que a nivel 
nacional e internacional desquició el sistema universitario y la crisis tenía como 
causa —explicación categórica del distinguido jurista— la búsqueda, por parte 
de las masas estudiantiles, de una universidad menos elitista y más democrática».

Y qué evolución se ha logrado, según su opinión, inquirimos al Dr. Armienta 
quien continúa impartiendo cátedras en la UNAM, y por lo tanto ha seguido co-
nectado en forma directa con el desarrollo de las actividades universitarias. He 
aquí su respuesta: «El choque de la corriente tradicionalista y de la nueva corriente 
de la juventud, con la integración de grupos políticos que trataron de desviar 
estos movimientos hacia sus personales intereses influyó en forma negativa y 
desorientó a la opinión pública y a la propia juventud, mas creo fundamental-
mente que esta etapa crítica ya se ha superado, sólo quedan brotes aislados que 
no afectan de manera decisiva a la orientación democrática de la universidad, con 
el libre juego de todas las corrientes ideológicas y de pensamiento. Estamos pues 
—concluyó— en presencia de la universalidad pluralista, esto es, que responde a 
su propio nombre, la universidad universal, sin centralismo y sin dogmatismo, 
la universidad de la libre cátedra y de pensamiento. Esa es la que tenemos la 
obligación de defender y es la universidad que queremos todos los sinaloenses».

Y ¿por lo que respecta al CESO?, nueva pregunta y nueva respuesta: «Sobre 
estas bases hemos fundado el CESO, el signo común de sus componentes en su 
preocupación por la cultura universitaria y por la capacitación de la juventud 
sinaloense con espíritu regionalista, en sentido positivo y nacionalista, con una 
visión universal en cuanto a captar todas las corrientes tanto filosóficas, como 
tecnológicas y científicas mediante una permanente comunicación con otros 
centros de cultura y de investigación, cualquiera que sea su origen».

Se abrió un breve paréntesis con la llegada de algunos de los miembros del 
Centro, que nos permitió escuchar este comentario sobre nuestro entrevistado:

Cuando un joven abogado (corría el año de 1958) egresado de nuestra alma 
mater, viajó a la ciudad de México en busca de colocación, se entrevistó con el 
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Lic. Rubén Aguirre Elguezábal, a la sazón Jefe de la Segunda Sala del Tribunal 
Fiscal de la Federal para pedirle empleo. Este fue el diálogo:

Lic. Aguirre: ¿Sabe usted derecho fiscal?
Joven abogado: No
Lic. Aguirre: «Mejor, porque así no trae usted mañas».
Y le dio el empleo. Cabe agregar que el Lic. Aguirre Elguezábal es actual 

consejero de la Secretaría de la Reforma Agraria (SRA).
Han pasado varios años y aquel mozo que no tenía conocimientos en mate-

ria fiscal, porque entonces no se incluía en la carrera de derecho de la UAS, ha 
escrito un verdadero tratado: «El Proceso Tributario en el Derecho Mexicano», 
obra de consulta en el Tribunal Fiscal de la Federación.

Hacemos alusión a lo anterior a su autor Dr. Armienta Calderón, quien 
sonríe y solamente comenta: Acabo de recibir 15 mil pesos de regalías que la 
editorial me entregó por la venta de los primeros mil ejemplares.

A petición nuestra se refiere a vuelo de pájaro a su obra: «Habla de la evolu-
ción del Derecho Fiscal y de los procedimientos del particular para defenderse 
de los elevados e ilegales tributos por parte del Estado, desde el tiempo de los 
aztecas, de la cultura nahuatlaca, pasando por la colonia, hasta nuestros días. 
En un estudio histórico, doctrinario, jurisprudencial y legislativo del proceso 
fiscal y fundamentalmente del Tribunal Fiscal de la Federación».

Y sobre la desconcentración que trata su libro?, le sugerimos para que conti-
núe dándonos una síntesis del mismo: «Era una vieja idea ya olvidada —confiesa 
con la honestidad que le caracteriza— del maestro Lic. Antonio Carrillo Flores 
(exministro de Hacienda), esa idea ya se ha estado cumpliendo en realidad al irse 
estableciendo las salas regionales del Tribunal Fiscal de la Federación como las 
que tienen su sede en Monterrey y Guadalajara. Posteriormente se va a instalar 
otra en Hermosillo que comprenderá la zona del noroeste de nuestro país, para 
los Estados de Sinaloa, Sonora y las dos Bajas Californias».

Dejamos el tema para pedirle nos hable de sus funciones como subsecretario 
de la Reforma Agraria, refiriéndose a noticias dadas en el sentido de que no se 
terminará con el reparto de las tierras en el presente sexenio:

«El reparto de las tierras constituyen latifundios abiertos o simulados —res-
ponde de inmediato, los cuales hayan sido denunciados, lógicamente la meta 
es terminar con ellos en el sexenio. No se repartirán aquellos latifundios cuya 
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existencia ignoremos o que se formen con posterioridad eludiendo y violando 
la ley. Por eso —enfatizó— es que la Secretaria siempre tiene que contar con 
una dependencia ante la cual se denuncien los nuevos latifundios».

Antes de iniciada la entrevista le habíamos solicitado informe sobre las acti-
vidades relacionadas con nuestro Estado, que son de su competencia, y nos había 
dicho: «Vine al Estado a esta junta del CESO y aun compromiso de carácter fami-
liar, despojándome, como siempre lo hago cuando no vengo en viaje oficial, de mi 
carácter de funcionario federal y permaneciendo en Sinaloa con el único título, 
que me enorgullece, de ciudadano sinaloense», pero… antes de la clásica despedi-
da, nos habló, como ya quedó asentado, sobre ese problema del reparto de tierras.

20 febrero 1979
Más obras en el aeropuerto para dar comodidad al usuario
Gómez Peña anuncio una inversión de un millón 
300 mil pesos para el drenaje de la terminal aérea

El problema de atravesar la plataforma o el estacionamiento del aeropuerto de 
Bachigualato con los niños y hasta la mujer en brazos por el encharcamiento de 
las aguas pluviales, tal parece que está por resolverse, así fuimos enterados ayer 
por parte del administrador Fernando Gómez Peña y del jefe del aeropuerto 
Adolfo de la Llave.

«Nos fue aprobado por Aeropuertos y Servicios Auxiliares una inversión de 
un millón 300 mil pesos para la introducción del drenaje pluvial en la plata-
forma y estacionamiento, incluidas en estas obras la fosa séptica y el campo de 
oxidación para que las aguas al salir busquen profundidad», informó el señor 
Gómez Peña, y salimos en su compañía para observar el adelanto de estas obras.

Actualmente se está procediendo a introducir en uno y otro lado —plata-
forma y estacionamiento— la tubería de cemento de 30 centímetros de espesor, 
explicándonos nuestro informante que espera que estas obras puedan estar 
concluidas en un plazo de un mes.

Además de las molestias que el encharcamiento de las aguas que en tiem-
po de lluvias ocasionaba a los pasajeros por no poder transitar con la debida 
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comodidad, existía otro el de los moscos y demás bichos que allí encontraban 
campo propicio para su producción.

Por otra parte, el señor de la Llave procedió a mostrarnos el equipo de sonido 
que se acaba de adquirir con un costo de 45 mil pesos, que abarca el perímetro 
de la sala de espera, restaurant y estacionamiento, y cuyo servicio lo presta en 
la actualidad la empresa AEROMÉXICO.

El equipo consta de tres aparatos de frecuencia modulada con tocadiscos 
y tocacintas adaptados. «Ahora los usuarios ya no tendrán que adivinar los 
informes que se les proporcionan por este medio, ya que el equipo Tadson 
tiene una limpieza de sonido que también aprovechamos para proporcionar 
música ambiental. Estamos en espera de discos y cintas apropiados», dijo y a 
continuación pidió amablemente a Julieta Irízar de Robredo, despachadora de 
tráfico de Aeroméxico hacer una demostración de este nuevo servicio, en el 
preciso momento en que había que anunciar la llegada del vuelo procedente la 
ciudad de México.

Por su parte, el administrador Gómez Peña, bajo cuya gestión se han logrado 
importantes mejoras en el aeropuerto local, tales como la ampliación del edificio 
y otras, dijo para terminar: «Estamos gestionando la construcción del edificio 
para el Cuerpo de Rescate de Extinción de Incendios (CREI), que consideramos 
es la obra más próxima a realizarse».

Sin duda alguna también muy pendientes del equipo de refrigeración que 
ya empieza a ser necesario, porque ayer fue un día que nos recordó por su tem-
peratura que no tardamos en entrar en la época de calores.

21 febrero 1979
Inminente el cambio de la terminal del FC del P
La Nueva Estación se ubicará en el «10»; la distancia 
no será problema: Suárez Rábago

«El cambio de las instalaciones de la Estación del Ferrocarril es inminente, el go-
bernador del Estado y el presidente municipal ya trataron este asunto con nues-
tro director general Luis Gómez Zepeda, los terrenos nos los está prometiendo 
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el gobierno del Estado y también se hará cargo de la edificación de los nuevos 
edificios e instalaciones que creemos serán mejores», dijo Alfredo Suárez Rá-
bago, subdirector general de los Ferrocarriles Nacionales de México durante la 
entrevista que ayer nos concedió minutos antes de continuar su gira de trabajo 
rumbo a Hermosillo.

Dijo que los terrenos han sido localizados en el Campo Diez (carretera a 
Costa Rica), y a comentario nuestro sobre las posibles dificultades que se pre-
senten a los usuarios por las distancias, señaló que: «En Hermosillo también 
se sacó la estación del perímetro de la ciudad se llevó a Pitic, y el programa del 
trasporte fue solucionado por el gobierno del Estado y el Ayuntamiento con el 
establecimiento de servicio de camiones. Consideró que igual trato se les irá a 
dar en esta ciudad».

El actual funcionario de ferrocarriles, quien comenzó a laborar para esta 
empresa como peón de vía en Hermosillo, Sonora, es profundo conocer de todos 
los problemas tanto técnicos como administrativos de la misma por ello, tocó 
varios temas sobre el particular con información de primera mano.

Al referirse a las molestias que se están causando a los usuarios, derivadas de 
las obras de construcción de la Unidad Administrativa del Gobierno del Estado, 
explicó: «Son problemas que nosotros no estamos causando, sino derivados de las 
obras que lleva a cabo allí el gobierno del Estado y el Ayuntamiento y que inclusive 
nos perjudican a nosotros, pero que consideramos que es en razón de la preocu-
pación de las autoridades para mejorar el aspecto y las condiciones de la ciudad».

Con relación al alza de tarifas en ferrocarriles dijo: «Ya tuvimos una alza a 
fines del año pasado. No fue nada extraordinario que no resolvió la situación 
de los ferrocarriles ya que es del conocimiento público que ésta es deficitaria 
en 3 millones anuales de pesos y que se sostiene por el subsidio del gobierno 
federal», luego añadió que esta es una situación que no viene arrastrando desde 
hace más de 15 años y que ha venido tratándose de corregir en forma paulatina 
para no afectar la economía del país, porque de 1973 para atrás, durante 15 años, 
las tarifas de carga especialmente y de express se mantuvieron estáticas, sin que 
se solicitara aumento porque se consideraba que los usuarios abandonarían los 
servicios.

«Así fue que tuvimos esa situación más deficitaria cada año, porque en esos 
quince años las tarifas no se movieron pese a que se tuvieron cuando menos 8 
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aumentos salariales por revisión de contrato esto aparte de los aumentos que 
se tuvieron en los insumos pero que proyectamos los usuarios y especialmente 
de las clases más necesitadas» y después de este comentario para enseguida 
informar lo siguiente:

Que en breve recibirán un lote de coches fabricados por el complejo indus-
trial de Ciudad Sahagún para los 5 ferrocarriles del país: Nacionales. Del Pacífico, 
Chihuahua al Pacífico, Sonora Baja California y Ferrocarriles Unidos del Sureste.

Por lo que respecta al famoso Corredor Mazatlán—Matamoros que incluía 
la construcción de un ramal del ferrocarril mencionó que se trataba de una obra 
muy costosa por la sierra. «Es más fácil hacer una carretera suave —quitar lo 
más posible las curvas y pendientes— que el Ferrocarril. Fue un sueño, si bien 
muy hermoso, pero hay otras necesidades más urgentes de atender que cuestan 
menos y que no resulten tan poco rentables y tan riesgosos en la construcción, 
precisamente por lo accidentado de la sierra», aseguró para enseguida hablar 
sobre las obras que se están haciendo como el ferrocarril nuevo de Coróndiro, 
Michoacán, a Lázaro Cárdenas (Las Truchas).

«Allí se cuenta con puerto natural que nos va a permitir utilizar el movi-
miento de granos ya sea de importación o de exportación con lo cual descon-
gestionaremos un poco el puerto de Manzanillo. Estamos también construyendo 
la vía doble de México a Querétaro y se está rectificando el trazo del antiguo 
Ferrocarril Mexicano, en el tramo de México a Veracruz, quitándole curvas y 
pendientes».

«Para el Pacífico —prosigue— se han corregido los daños que tuvimos en 
diciembre entre Santana y Casita, pero ya se estudia y se ha pedido a la Secre-
taría de Comunicaciones y Transportes, un nuevo trazo para evitar daños de 
esta naturaleza».

Luego se refirió a la falta de bodegas y al deficitario servicio de descarga: 
«Tenemos en el Pacífico de los puertos de Guaymas, Mazatlán y Manzanillo, y 
en el Atlántico, Puerto Progreso, Coatzacoalcos y Veracruz, con un movimiento 
diario de barcos en las dos costas en promedio de treinta y cinco, el más alto que 
hemos tenido es de 40 barcos, a eses barcos le damos carros porque uno de los 
mayores problemas que tenemos para la atención de los puertos y de los barcos 
es la carencia de bodegas y almacenes y entonces hay que estar descargando al 
piso los productos que lo permiten pero no así los granos, que requiere mayor 
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número de furgones para atender la demanda. Los nuevos furgones que nos 
está haciendo nos vendrán a solucionar un poco este problema. Además, otra 
de las cosas que nos trastorna más y que nos hace estar fallos en el suministro 
de carros es que los usuarios no descargan con la rapidez con que se cargan en 
los orígenes porque les falta mecanizar estas descargas. Faltan por tanto alma-
cenes, adecuados además, estacionamientos graneleros y mecanización de las 
descargas», resumió.

Para finalizar mencionó el motivo de su visita a esta plaza: «Ver el movi-
miento de legumbres muy especialmente y a propósito —indicó— estamos 
por recibir 150 plataformas para el servicio de remolques sobre plataformas. 
Encontré bien estos movimientos, si se quiere un poco baja la producción, tal 
vez porque es lunes.

Antes de despedirnos quisimos conocer su trayectoria en los ferrocarriles y 
nos resumió en una frase toda una vida dedicada a estas labores (se inició, como 
ya dijimos, con carácter de peón de vía). «En 1937 ingresé a los ferrocarriles y 
fi ascendiendo en forma escalafonaria hasta ocupar este cargo actual en el que 
siento que tengo compromiso de servir. Usted debe saber que la estructura 
sindical de los ferrocarriles es sui géneris en México, ya que tanto un servidor 
como nuestro director general Gómez Zepeda, somos miembros del Sindicato».

Aprovechamos esta coyuntura para preguntar: ¡en ferrocarriles no pasa lo 
que en PEMEX, que según la voz populi el sindicato vende las plazas?

«No, definitivamente aquí se respeta el escalafón, es un sindicato distinto, 
democrático. A veces nos tiran pedradas, es natural que tenga que haber sus 
errores, somos humanos y estamos propensos a errar, desde luego que tratamos 
de no hacerlo. Y por lo de PEMEX, no en 100 mil como usted lo ha dicho, sino 
hasta en 300 mil pesos, y eso no está bien…»

Llegó el jet y nuestro distinguido entrevistado, un hombre que se forjó en 
la lucha sindical, se despidió recortando en la sala de espera su alta y robusta 
figura.
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24 febrero 1979
Un piloto fumigador puso en peligro de muerte a JLP
Su avioneta, sin radio, no escuchó órdenes ni señales y aterrizó 
en Aeropuerto cerrado poco antes que el Quetzalcóatl

«La avioneta es una Extra Bravo XB-MIV. No trae radio, así que con todo y que se 
le echó la luz roja, aterrizó. Seguramente no alcanzó a ver las señales o confundió 
el color de la luz, lo cierto es que con todo y el aeropuerto cerrado, aterrizó».

Las anteriores declaraciones fueron recogidas, inmediatamente después de 
que sucedió este incidente, en las oficinas de la comandancia del aeropuerto.

Su titular el cap. P.A. Raúl Alonso Mayorga, agregó, además, que el piloto de 
esta nave, Alejandro Onofre, deberá comparecer para hacer sus declaraciones y 
la Asesoría Jurídica será la que determine las sanciones a que se haga acreedor.

«Además, como se trata de un hecho que puso en peligro la vida del Jefe de 
la Nación.

Luego nos enteró que se trata de un piloto fumigador y que seguramente al 
darse cuenta de la atrocidad que cometió se aturdió tanto que despegó inme-
diatamente: «con seguridad que por ahí ha de haber vuelto a aterrizar en alguno 
de los campos agrícolas cercanos, una vez pasado el susto», dijo que con seño 
adusto el Cap. Alonso.

La primera noticia que tuvimos de esta avioneta blanco y negro que aterrizó 
en la plataforma del aeropuerto de Bachigualato, minutos antes de las 10.20 
horas en que llegó al mismo el Boeing 727 TP-01 (Quetzalcóatl I) en que viajó 
a Culiacán el Lic. José López Portillo, presidente de la República, fue de labios 
del Tte. Salvador Guerrero López, quien comentó «en diez metros se elevó».

Entre tanto esto sucedía, descendió, todo de blanco, guayabera y pantalón de 
irreprochable y hasta ese momento se rompió el respetuoso silencio, y sonaron 
los aplausos. Antes, sonó el toque de corneta.

Detrás del presidente López Portillo descendieron, en este orden, el go-
bernador del Estado Alfonso G. Calderón, Antonio Toledo Corro, secretario 
de la Reforma Agraria, Francisco Merino Rábago, secretario de Agricultura y 
Recursos Hidráulicos, Lic. Fernando Rafful Miguel, jefe del Departamento de 
Pesca, Lic. García Ricardo Sáinz, secretario de Programación y Presupuesto, 
Lic. David Ibarra, secretario de Hacienda y Crédito Público; don Fernando M. 
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Garza, director de prensa de la presidencia, Lic. Rosa Luz Alegría, subsecretaria 
de Presupuesto de la SPP, y Simón Nava, subdirector del Banco de Crédito Rural.

Luego del saludo a una distancia de 50 metros de la valla, el presidente 
se encaminó con paso elástico hasta situarse frente a la escolta que le rindió 
honores correspondientes en la Enseña Nacional. Dio flanco derecho y con la 
mano en alto llegó el comandante de la 9ª Zona Militar, Gral. de Brig. Rodolfo 
Pérez Gutiérrez lo saludó, enseguida hizo lo propio con el Lic. Marco Antonio 
Arroyo, secretario de Gobierno, CP. Roberto Wong, secretario de Finanzas, del 
gobierno del Estado, Lic. Jorge Chávez Castro, presidente municipal de Culia-
cán, Ing. Laura Díaz Castro, presidente de CAADES, y funcionarios de gobierno 
federal, entre ellos Julio Eliut Nava, director general del Banco de Crédito Rural 
Pacífico Norte.

Mientras esto sucedía, uno de los integrantes de la Brigada del Camino (así 
se llama la brigada que «limpia» el camino del presidente) Ing. Carlos Quiroz 
atendía en la sala del aeropuerto a María de Jesús Caldera de Barrón, Margarita 
Vda. de Alemán y Consuelo Carrasco de Flores, la comisión de Madres con Hi-
jos Desaparecidos que trató de entrevistarse con el señor presidente. Luego las 
atendió el jefe de la brigada Lic. Celso Fuentes y escuchó sus ruegos «nosotros 
no pedimos tierras, no venimos a pedir ayuda económica ni nada difícil de 
resolver, únicamente que nos digan dónde están nuestros hijos». El Lic. Fuentes 
les prometió que verían al presidente en su visita al Hospital del DIF.

Por nuestra parte, recibimos una pregunta inesperada por parte de otro de 
los miembros de la comitiva presidencial: «oiga ¿cuál es el rector de la Univer-
sidad de Sinaloa? «No está aquí, respondimos y una nueva pregunta «nos puede 
proporcionar su número telefónico…»

Doce minutos permaneció el Lic. López Portillo en la plataforma y luego 
abordó el FH-227 que estaba aquí desde el viernes para llevarlo a El Fuerte. 
Arribó con la tripulación comandada por el Cp. P.A. Mendicuti y voló a El 
Fuerte con el teniente Coronel Noble.

Doce naves salieron a El Fuerte ente el viernes y ayer sábado, 10 helicópteros 
Bell 212 y 4 Bell 206.

Todo un despliegue de seguridad y de fuerza que nos permitió preguntarnos. 
¿Habría necesidad de tantas medidas para resguardar la integridad del señor 
presidente si viviéramos en un país con una más justa distribución de la riqueza?
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Y también nos trajimos otra pregunta que queda en el aire ¿se podrá alegar 
que el piloto que aterrizó con la luz roja padece daltonismo?

• «Alejandro Onofre es el piloto que puso en peligro el avión presiden-
cial»: Cap. Raúl Alonso Mayorga.

28 febrero 1979
El IMSS considera a trabajadores de los empaques como permanentes
La Horticultura tiene altibajas y no se le puede aumentar 
las cuotas desde un escritorio: De Saracho

«Sí actualmente pagamos 30 mil pesos mensuales de boletas de inscripción para 
que los empleados eventuales reciban atención médica en el Instituto Mexicano 
del Seguro Social, estas cuotas se irían hasta 300 mil pesos, porque el IMSS quiere 
considerar a los trabajadores de los empaques como permanentes.

El Lic. José Carlos de Saracho Calderón, presidente de la Unión Nacional de 
Productores de Hortalizas, informó ayer esto cuando se disponía a trasladarse a 
Ciudad Obregón para asistir a las pláticas que allá sostendrían los horticultores 
con funcionarios del Seguro Social, simultáneamente a las cuales se tuvieron 
otras del mismo tipo en CAADES en esta ciudad.

«Lo anterior no es congruente con la actividad legumbrera que tiene altas y 
bajas en la contratación de trabajadores estacionales, motivadas por saturación 
de mercado, cuestiones climatológicas, de oferta y demanda, etc.» Prosiguió el 
líder de los horticultores y agregó reflexivo: «No creemos que el IMSS esté viendo 
este asunto con sentido social, sino en relación con la percepción económica 
que le espera.

Si deberás quisieran prestar un mejor servicio ya tuvieran establecidos cen-
tros de cobertura en las zonas rurales para proporcionar a los empleados de 
campo servicios de emergencia, hubiera también suficientes ambulancias y 
desarrollaran un programa efectivo de medicina preventiva. No se ha visto 
una verdadera labor de campo del IMSS, están tratando este asunto desde el 
escritorio, sin conocimiento de las injusticias y distinciones que dentro de estas 
instituciones se cometen contra los intereses de estas gentes.
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Entonces —conclusión práctica de todo buen administrador— una institu-
ción tan encomiable que ha salvado muchas vidas no es criticable en su esencia, 
sino en la acción que deja de desarrollar, en esta casa hacia el campo que es 
de donde pretende recibir mayores beneficios económicos en relación con la 
¿atención? que proporciona. Estaríamos de acuerdo —señalamiento oportuno, 
creemos— en que se nos incrementaran las cuotas si antes se proporcionan 
mejores servicios que pretenden cobrar».

Luego indicó que hasta ahora no ha existido una verdadera coordinación 
entre las autoridades del IMSS y la UNPH porque únicamente se reúnen en juntas 
para acordar cuotas y convenios, y no se ha contemplado este asunto desde un 
punto de prevención indispensable. Dijo que en cuanto a prevención, nunca 
ha mencionado el Seguro Social ni la cuestión vivienda ni el de agua potable, 
ni otros que acabarían con muchos problemas de salud.

«Hasta ahora nos reunimos en juntas frías, en donde lo que menos cuenta 
es el derechohabiente y este asunto compete tanto a los horticultores como a la 
institución que se supone protege la salud de ese conglomerado de personas tan 
importantes en el proceso de la producción», señaló finalmente, con profundo 
sentido social, el líder de la UNPH.

2 de marzo 1979
En la vida del cómico no todo es carcajada: Lucho
Simplemente hacer reír ya es una función social, 
confiesa Lucho Navarro a Carmen Aída

«La vida del cómico no es la carcajada que arranca, ni siquiera la sonrisa que 
llena su rostro cuando sale ante el público. Es dura, sí, muy dura a ratos y amable 
también, de todo hay».

Habla y luego calla. Es Lucho Navarro, a quien encontramos cuando ya la 
sala de espera del aeropuerto se había ido desalojando. Lucho Navarro, cómico 
de corazón, aunque haya estudiado para ingeniero industrial. Luis Navarro, —
Lucho porque así llaman a los Luises en Chile, su tierra— quien a continuación 
nos dice, después de su reflexivo silencio:
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«Quedé viudo haces seis meses. Mi esposa murió un viernes y el sábado tuve 
que presentarme a trabajar. Esto no es ningún heroísmo —vuelve los ojos a esos 
días—, todos los artistas hemos pasado por esto, cuando no es la esposa, es el 
hijo, el padre, la madre, un hermano, pero la ley no escrita dice: «la función 
debe continuar».

A continuación, después de mencionarnos que está en el programa de Ma-
nuel «El Loco» Valdés, se refiere a un pasaje muy importante de la vida de 
este «show man»: «El Loco Valdés, cuando murió su hermano Tin Tan, estaba 
trabajando y entre show y show iba al velorio. Esa es la ley para el cómico, que 
resulta más duro que para nadie».

Menciona luego lo feliz que fue su matrimonio y dijo filosóficamente, que 
lo que a él le dio resultado, en otro resultaría un fracaso. Aseguró que: «Lo 
más importante es que los dos cedan un poco, olvidándose del egoísmo, esa 
palabra —enfatizó— debe quedar fuera del matrimonio. Los esposos deben de 
renunciar cosas detalles de la vida cotidiana, que de no ser así al correr los días 
se vuelven montañas».

La vida privada y vida artística

Enseguida nos habla de esa separación que ha hecho de su vida artística y 
privada, con lo que ha logrado una gran estabilidad en su hogar. Se refiere en 
particular a sus cuatro hijos con quienes, menciona, está identificado. «No soy 
un padre consentidor», señala y lo explica:

«Al más pequeño de mis hijos le acabo de aplicar un castigo de un mes sin 
salidas. Únicamente iba del colegio a la casa, y en los ratos que tenía libres de 
sus tareas, se dedicó a leer, porque también le prohibí ver televisión. Créame 
que aunque tiene 14 años ahora se formó un verdadero concepto de lo que es 
la libertad».

«Les aplico castigos donde más les duele —su rostro cobra seriedad aun-
que sus ojos se enternecen— les suspendo lo que más les gusta. En mi casa 
hay disciplina. Nada de salir a la hora que quieran y regresan igual. A otro 
de mis hijos lo encontré fumando y lo hice que se fumara un puro entero. 
Ahora, si escucha la palabra cigarrillo ¡se descompone!» —y ríe recordando 
el suceso.
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Divisa las maletas que trae su compañero de viaje y nos encaminamos en su 
compañía hacia las oficinas de entrega de equipaje de donde vienen. La conver-
sación no se corta. Lucho está encantado hablando de sus herederos.

«Con esto no quiero decir que mis hijos son perfectos, pero si todos los padres 
del mundo en lugar de gritar o dar un cachetazo que en un minuto se pasó, se 
muestra inflexible en sus castigos, ya verían que las cosas cambiarían para bien de 
ellos y tranquilidad propia. Los hijos —sentenció— son nuestra responsabilidad. 
Nosotros los trajimos al mundo, cumplimos con nuestra parte de cuidarlos en su 
niñez, formarlos en su juventud, ellos que cumplan con la que les corresponde».

Lucho navarro, afónico

Nos explica enseguida el porqué está afónico. Su malestar nos coarta un poco, 
porque sabemos que debutará por la noche y no queremos agravar su mal for-
zando sus cuerdas vocales. «Anoche estuvimos de fiesta en casa. Mi hijo Luchín 
que estudia en el Colegio Panamericano en el Distrito Federal ganó un concurso 
de oratoria. Fue el primer trabajo que él escribió, lo dijo y además lo dijo bien. 
Estaba muy feliz y nosotros junto con él. Se preparó muy bien y consideró que 
se tiene muy merecido este triunfo. El concurso fue sobre la Constitución de 
los Estados Unidos de Norteamérica».

Le pedimos permiso para interrumpirlo y una vez concedido le pregunta-
mos y ¿Por qué sobre la Constitución del vecino país y no de la Constitución 
nuestra?, a lo que responde:

«Es que de la mexicana no se hacen concursos y en cambio de la norteame-
ricana sí. El estudió las dos, por supuesto» —aclara para señalar algo que nos va 
a permitir formarnos una idea total de Lucho Navarro como padre de familia: 
«Festejamos a mi hijo, porque así como se aplican castigos cuando es menester, 
también quise festejar este triunfo suyo, tan legítimo, tal y como se ha hecho 
con cada un cuando hay algo que los haga felices».

Y ¿Lucho Navarro el artista?
«A ese personaje creo que lo conocen algunas personas. El cómico que es 

capaz de imitar los ruidos desde un jet hasta un mosquito. Mi historia no es ni 
grande ni chica. Me referiré a la que he vivido aquí en México», empieza y se 
compone el caso.
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«Hace ocho años —prosigue— vivo en este hermoso país. Antes había estado 
aquí en 1963, pero cuando volví, con mi esposa y mis hijos fue para radicarme 
aquí. De Chile, mi patria, hace ocho años que salí y no he regresado, pero me 
gustaría ir para ver qué está pasando. Dicen tantas cosas y tan controvertidas. 
Me escriben unos amigos y opinan «nos está yendo de la patada», y otros en 
cambio aseguran Chile está ahora muy bien. Con los decires no se puede formar 
uno una idea, por cada quien habla de la feria según le va en ella. En cuanto 
tenga una oportunidad viajaré, especialmente a Antofagasta la ciudad donde 
nací situada al norte, y actualmente con 300 mil habitantes. Cuando me vine 
éramos 100 mil. ¿Por qué me vine? Fue a raíz de la muerte de mis padres, ahora 
solamente quedamos una hermana que vive en Estados Unidos y yo, pero en 
Chile creo tener amigos, imagínese, después de 20 años».

A propósito —lo volvemos a interrumpir—, para Lucho Navarro cuál es 
el concepto de la palabra amigo, y la respuesta es inmediata: «Es una palabra 
como amor, existen pocos verdaderos amores y pocos verdaderos amigos. Es 
una palabra muy vilipendiada últimamente, a cualquiera llaman amigo y un 
amigo verdadero es como los buenos vinos, se supone noble cuando envejece, 
y la mala amistad es como los malos vinos, se avinagra».

¿Qué hizo Lucho Navarro antes de ser cómico?, nueva pregunta y nueva 
respuesta:

«Estudié ingeniería electrónica, no pude terminar mis estudios porque me 
enfermé de la vista. Llegué hasta tercer año».

Para finalizar señala algo sobre su vida artística:
«En todas partes del mundo hay una tremenda competencia y México es un 

país especialmente duro aun cuando los cómicos no se dan en maceta. Ya ha-
blando del cómico, mire ud, el cómico debe cumplir una función social, algunos 
dejan un mensaje que ojalá y siempre fuera positivo, otros simplemente son de 
divertimiento, pero el hecho de hacer reír ya es una función social».

Usted Lucho. ¿En cuál de esas clasificaciones se encuadraría?
«El calificativo que me coloque el público», nos dice y luego nos permite que 

lo transportemos al hotel. Ya de camino nos habla sobre la fe, es un hombre 
creyente, y también de sus futuros contratos: «Regreso a la ciudad de México 
en donde estoy trabajando y me preparo para salir a la Feria del Queso y de la 
Uva en Nuevo Laredo».
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• Estudió ingeniería electrónica, terminó de cómico: Lucho Navarro. 
• «Hace 8 años que vivo en México y aquí me quedaré, de mi país, Chile, 

se dicen tantas cosas que no sé cuál creer. Iré para ver las cosas con mis 
propios ojos», dice Lucho Navarro a Carmen Aída. 

7 marzo 1979
«El PPS, Único Partido de Izquierda; los demás, 
simples aventureros»: Arriaga
La Reforma Política va a operar a pesar de los caciques 
pueblerinos sin cerebro

«No hay más que un partido de izquierda, el Partido Popular Socialista. Los 
demás son grupitos de aventureros de la política —medida sobre sus propias 
palabras y las rectifica en parte: el Partido Comunista y el Partido Socialista de 
los Trabajadores los podemos considerar dentro de la corriente de izquierda, 
pero los demás— tajante rechazo, solamente se pueden considerar eso, grupos 
de aventureros, membretes, pero partidos, verdaderos partidos políticos ¡NO! 
(alza el tono de su voz). Para ello es necesario un proceso muy largo, nosotros no 
tenemos aún el partido por el que tanto luchó el maestro Lombardo Toledano».

Rigoberto Arriaga Ruiz, miembro del Comité Central del PPS, exlíder es-
tatal del mismo, ha dicho lo anterior de corrido, sin respirar, en tono áspero. 
Particulariza enseguida cuando se refiere al PMT (Partido Mexicano de los Tra-
bajadores): «su dirigente a quien conozco, Herberto Castillo es un intelectual, 
un francotirador. Si alguien sabe lo que cuesta organizar un partido político 
somos nosotros, los miembros del PPS. Que no piense Herberto Castillo que 
un partido surge de la noche a la mañana.

Lo invitamos a sentarse. Se encuentra en las oficinas de esta redacción aten-
diendo al llamado que se le ha hecho. Una vez instalado y cuando se ha expre-
sado en forme optimista y jovial con respecto a la Unión de Ejidos «Jacinto 
López» del municipio de Angostura, pide a uno de sus acompañantes que nos 
muestre la lista de los candidatos que registrarán hoy para participar en la lucha 
electoral de diputados federales.
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«Yo figuro como candidato por el IX Distrito y también en la lista plurino-
minal —menciona— y nos señala el oficio que gira el Comité Estatal de ese 
partido a la delegación Sinaloa del Registro Federal de Electores, en donde 
vienen enlistados los nueve candidatos con sus respectivos suplentes: Alfredo 
Castro Castro, Rogelio Robles Gámez, Isaías Bravo Rangel, Víctor Manuel Jimé-
nez Osuna, Federico Mares Hernández, Antonio Rodríguez García, José Reyes 
Cardona, Manuel Valenzuela Espinoza, Rigoberto Arriaga Ruiz, propietarios.

Los suplentes son respectivamente, Francisco Rodríguez Ambriz, Ventura 
Montoya López, Cecilia Alcaraz Avena, Herlinda Bernal Zatarain, Armando 
Zazueta Cabrera, Bernardino Dávalos Regalado, Baltazar Gaxiola Angulo, 
Humberto Aguilar Millán, y Rafael Baca Ruiz. Junto con nuestro entrevistado 
figura Víctor Manuel Jiménez Osuna en la lista de candidatos a diputados por 
representación proporcional.

La unión de ejidos Jacinto López, agradable sorpresa

Una vez que hemos anotado lo anterior, Arriaga Ruiz retoma la palabra para 
ampliarnos su opinión con respecto a la Unión de Ejidos del Municipio de 
Angostura: «Fue una sorpresa muy agradable la que recibimos al ver lo bien 
que se desenvuelven los compañeros campesinos, comunicándose desde su 
camioneta provista de radio» manden el tractor para tal lugar», comunicándose 
a su central. Lo mismo cuando pasó la máquina trilladora. Esta unión de ejidos 
está integrada por elementos del PPS, y el gerente general es en este momento 
Joaquín Salgado. Son siete unidades y trabajan en forma colectiva».

Deja este momentáneo escarceo, muy legítimo creemos, para hablarnos sobre 
la oportunidad que ahora tienen, por la Reforma Política, todos los partidos 
registrados, de obtener curules de representación proporcional.

«Nosotros hace tiempo venimos luchando por la representación propor-
cional a efecto de que en la Cámara de Diputados estén representadas todas 
las corrientes de opinión. Recuerdo —y se remite el pasado— en una ocasión, 
cuando el maestro Lombardo Toledano le manejaba esta cuestión a Adolfo 
López Mateos, siendo presidente de la República, le contestó: “oiga usted li-
cenciado, se contentan con un paso?” y Lombardo raudo respondió: “venga ese 
paso”. Ya afuera nos dijo, “yo no sé en qué consiste este paso, pero el que sea es 



316 noticias | entrevistas | reportajes

bueno, no tenemos nada. El consideraba que por algo se empieza”, terminadas 
sus remembranzas vuelve a la actualidad para dejarnos oír su opinión».

«Venga ese paso», dijo Lombardo Toledano

«Ahora se establecen los diputados de representación proporcional que tienen una 
limitación ¿por qué 100?, la próxima Cámara tiene 300 de mayoría y 100 de repre-
sentación proporcional. Nosotros vamos a participar cabalmente, hemos lanzado 
los 300 candidatos de mayoría relativa y los cien de representación proporcional. 
Ya conoce que el país se ha dividido en tres regiones para la representación pro-
porcional, la primera con cabecera en Guadalajara, la segunda en Monterrey y la 
tercera en la ciudad de México. Para la primera región como en la segunda, los 
partidos tienen que postular 30 candidatos y en la ciudad de México 30».

Una vez hechas las anteriores consideraciones señala: «una cuestión para 
nosotros importantísimas es que esta no va a ser una lucha de todos contra 
todos, vamos a manejar en nuestra campaña las ideas de nuestro partido y la 
plataforma electoral que hemos elaborado para la misma».

Le pedimos que nos mencione los puntos sobresalientes de esa plataforma, 
a lo que accede pronto:

«Vamos a pugnar para que se nacionalice la industria química farmacéu-
tica a efecto de que el Estado haga llegar medicamentos baratos a nuestro 
pueblo».

«Pugnaremos también por nacionalizar la industria de la radio y la televisión 
para que estos medios de comunicación masiva se utilicen para llevar cultura 
a nuestro pueblo y no como un vehículo de consumismo, de penetración de 
las ideas totalmente externas, pornografía pura —voltea el rostro y levanta las 
manos para volver a utilizar su tono áspero—: es realmente asqueroso como 
nos tratan de manipular por estos medios masivos y vamos a estar insistiendo 
en que el gobierno los recoja y haga buen uso de ellos».

«El tercer punto por el que vamos a pugnar —enfatizó— es por nacionalizar 
la industria que ha caído en manos de empresas transnacionales. Me refiero 
desde luego a las grandes empresas».

Le espetamos si no llevan en sus propuestas alguna que se refiera a los me-
nores que trabajan y que no gozan, porque su trabajo es «inconstitucional», 
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de la protección que en todo caso les correspondería como trabajadores. El 
controvertido exlíder del PPS reflexiona sobre esto e indica: 

La niñez, la primera riqueza que el estado debe cuidar

«Se deben buscar formar para una total protección a la niñez, sobre todo una 
profunda legislación para controlar la forma de proteger la edad más maravillosa 
del ser humano». Y aprovecha «para llevar agua a su molino»: «para nosotros 
esto es una consecuencia de un sistema capitalista, injusto, corrompido, que no 
le da el valor intrínseco que tiene el ser humano, que es la primera riqueza que 
el Estado debe cuidar: la niñez».

Enseguida comenta que el niño sea realmente niño, que viva como le co-
rresponde ese período de su vida, que se considerado un ser superior, y vuelve 
a los ojos hacia los pensamientos expresados por Lombardo en el génesis de su 
partido: «los únicos que deben gozar de privilegios son los niños». Y surgen 
posteriores comentarios sobre aquellos hombres que viven resentidos, frus-
trados, precisamente porque su niñez fue una lucha continuada para lograr 
subsistir.

En esos momentos llega Lázaro Rubio, secretario general del Comité Esta-
tal del PPS en Sinaloa y secretario de propaganda de la dirección nacional que 
preside Jorge Cruicksshank, y el tema de la charla regresa a la plataforma que 
presentarán como candidatos a diputados federales:

«En el tercero o cuarto año del gobierno del Lic. Luis Echeverría, cuando 
acudimos a solicitarle la nacionalización de Teléfonos, se le explicó ampliamente 
cómo se utilizaban los aparatos para el espionaje. El nos escuchó cómodamente 
instalado en un equipal, mientras se tomaba un refresco de guayaba, en Los 
Pinos. Escuchó todos los puntos de vista que le expusimos y nos pidió lo hi-
ciéramos a través de un memorándum. Yo estuve entonces como miembro de 
la directiva que encabezó CruickShank, y se logró eso, así que esperamos que 
también se nacionalicen la industria farmacéutica, la alimentaria y la radio y 
televisión».

Finalmente quiere dejar asentada su opinión con respecto a la reforma polí-
tica: «va a operar, estamos seguros. Seguirán indudablemente algunas actitudes 
de caciques pueblerinos que por su baja mentalidad no aceptan los avances que 
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se dan en la vida democrática de nuestros pueblos, pero en la medida en que 
el pueblo se organice y participe en la vida política se irán corrigiendo vicios, 
vamos a perfeccionar nuestro sistema democrático. Esa reforma es un avance 
para nosotros importante, desde luego no es todo lo que queremos —levanta 
la mano en señal de despedida y ya de camino hacia la puerta dice: pero es un 
avance al fin y al cabo, seguiremos insistiendo en la representación proporcional 
en forma total y acuérdese lo que le dijo, hoy 6 de marzo de 1979 ¡lo vamos a 
lograr! No tenemos ninguna duda! y como decía el fundador de este Partido, el 
maestro Lombardo Toledano «estamos condenados al triunfo final».

• «Un partido político no se hace al vapor, precisa de una larga lucha»: 
Rigoberto Arriaga Ruiz.

12 marzo 1979
El arte de legislar es conocer la realidad nacional: Dr. Armienta
Los diputados deben tener conocimiento de la problemática 
socioeconómica y política

«Los representantes a la Cámara de Diputados, cualquiera que sea su ideología 
y el partido que los postule, han de tener un cabal conocimiento de la reali-
dad social, económica y política del país, no sólo de su Distrito, no sólo de su 
región, ni de su Estado, ya que ellos van a intervenir directamente en la for-
mulación en la discusión y en la aprobación de leyes que son obligatorias para 
todos los mexicanos, sin importar cuál sea su credo, su opinión o su posición 
política».

A las puertas del aeropuerto de Bachigualato, en los momentos en que llega 
a Culiacán, la mañana del sábado, abordamos al doctor en derecho Gonzalo 
M. Armienta Calderón, para conocer la función que compete a los diputados 
que integren el Congreso de la Unión, desde el punto de vista de un estudioso 
de la problemática social.

Externada su opinión, en relación con nuestra pregunta añadió haciendo his-
toria que hasta antes de 1874 el sistema legislativo del país estaba encomendado 
a una sola cámara, ya que la legislación de 1851 contemplaba la existencia de la 
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cámara de diputados, más no la de senadores, y nos señala la ventaja del siste-
ma bicamaral: «La gran ventaja de que en un solo órgano legislativo participen 
dos cámaras como son la de senadores y diputados estriba, en que al estudiar, 
discutir y aprobar toda iniciativa de ley, con la reforma política, tengan opor-
tunidad de participar en dichas discusiones y contribuir a una mejor función 
legislativa, los representantes de partidos minoritarios, que permita que todos 
los sectores de la población tengan un vocero en las cámaras».

Saluda a un grupo de amigos personales que han concurrido a recibirlo, y 
después de ese breve paréntesis pone de manifiesto su profundo sentido social 
al afirmar: «Es necesario que los legisladores del futuro conozcan a conciencia 
los problemas de las comunidades, especialmente de los grupos marginados 
para buscar las mejores soluciones que les permitan incorporarse al sistema 
productivo nacional, mediante leyes que establezcan de manera realista la ade-
cuada capacitación de quienes no han tenido oportunidad de ir a los centros 
de estudio a adquirir una profesión».

¿Considera usted que deberían los legisladores hacer una revisión de las leyes 
que regulan el trabajo de menor a partir de los 16 años, cuándo que la realidad 
nacional es otra, ya que hay niños menores de esa edad que se ven precisados 
a trabajar, impelidos por la miseria en que viven?

«Este es uno de los más grandes dramas de nuestro país —reconoce el dis-
tinguido jurista— y no es más que el reflejo de una sociedad indiferente ante 
la pobreza e ignorancia en que viven las familias marginadas, las que ante sus 
urgentes necesidades se ven obligadas a permitir el trabajo de los niños».

Luego medita sobre sus palabras y meneando un poco la cabeza afirma: «Este 
es un fenómeno bastante complejo. La solución no es simplista, se requiere de 
toda una campaña que oriente tanto a los padres de estos niños como a quienes 
utilizan sus servicios. Pero —reflexiona aun más— eso no es suficiente; hay que 
ir a la causa fundamental: la miseria y la ignorancia, repito, pero más que nada 
a la miseria.

«La solución no está al alcance de la mano —prosigue— se requiere de un 
proceso de integración de las familias de donde provienen esos niños a los sec-
tores productivos. Nos solamente es necesario combatir el desempleo creando 
nuevos centros de trabajo, sino que se requiere la capacitación de quienes no es-
tán todavía incorporados a la producción porque carecen de los conocimientos 
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y del desarrollo de sus aptitudes tanto físicas como mentales, para dedicarse a 
tareas especializadas»: Hizo una pausa y señaló, según su criterio, una solución:

«Tenemos que crear muchos centros de capacitación y consecuentemente 
tendremos el material humano, el hombre que requiere la industrialización del 
Estado».

Al mismo tiempo el Dr. Armienta Calderón propuso la creación de organismo 
integrados por padres de familia y personas que utilizan los servicios del menor, 
a fin de que se vigile el cumplimiento de las leyes laborales con este señalamiento:

«Es necesario que los patrones tomen conciencia de que no deben de explotar 
la mano de obra de estos niños con el único fin de lograr mayores utilidades 
en sus negocios. Esta práctica incrementa también el analfabetismo, por lo que 
en esta campaña deben participar las autoridades de educación tanto federales 
como del Estado».

Concluyó enfatizando: «al legislar para todos los futuros diputados deberán 
recordar que las leyes deben fincarse sobre principios de igualdad con los iguales 
y de desigualdad con los desiguales».

• Dr. Gonzalo M. Armienta Calderón: «El arte de legislar es conocer 
la realidad nacional, no solamente de su distrito, región o Estado».

13 marzo 1979
«Los Palacagüina», voz de un pueblo alzado en armas
Entre canción y canción introducen un mensaje 
del Sandinismo Nicaragüense que lucha contra Somoza

«Nosotros no nos creemos cantantes, sino cantores, porque somos portadores 
de un canto de un pueblo que se llama Nicaragua, de un pueblo que sufre una 
dictadura criminal y que está en pie de lucha por alcanzar su liberación».

Son «Los Palacagüina», quienes desde el foro del Estadio Universitario ha-
blan al público que abarrota no solamente las graderías sino el campo de juego.

Y luego de hablar cantan, y entre canto y canto hablan, explican cada una 
de las composiciones y finalmente se abre un encuentro del público con los 
cantores. Tres, de los cuatro que integran el grupo, han venido a presentarse 
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en nuestro país: «Enrique Duarte Ovando, tercera voz y requinto, Humberto 
Quintanilla Pavón, segunda voz, y Silvio Linarte Argüello, primera voz. Carlos 
Mejía, el director artístico y compositor de «Los Palacagüina» no está aquí, sus 
compañeros lo explican «tuvo que salir a Costa Rica en donde está su mujer 
quien se vio muy grave en el nacimiento de su hijo».

Estamos entre el auditorio. El público está compuesto en su mayoría por 
estudiantes pero hay también trabajadores, gente que en nuestro sistema podría 
quedar encuadrada en la clase media, y media baja. Han cobrado diez pesos 
como bono de cooperación pero a varios se les ha permitido el acceso de acuerdo 
a sus posibilidades económicas.

El acto se inicia con la presentación de un representante del Frente Sandi-
nista de Liberación Nacional, quien fue escuchado en medio de un respetuoso 
silencio. Se refirió a la lección de Sandino. «Decir que Sandino fue un héroe es 
decir poco, aseveró con vehemencia, porque no sólo fue un héroe sino mártir. 
Subrayó con su propia sangre la buena fe de su lucha a la hora de la paz de mala 
fe. Repetir los hechos de su vida es innecesario; todo el mundo fue testigo de su 
vida heroica y de su muerte traidora. Su asesinato nos indica que nada bueno 
puede nace del crimen y de la violencia. Pero la sangre de Sandino no se orea 
aún, así como ilumina su gesta heroica, así mancha al país que produjo a su 
verdugo. ¡Que podamos lavar esa marcha es el deseo favoroso —gritó más que 
dijo el orador— impaciente, imperativo de todos los nicaragüenses honrados 
que no olvidamos la fecha de su muerte, porque esa fecha significa resurrección 
de la patria. No pasarán —sentenció después de media hora en la que expuso 
los dramáticos momentos que vive el pueblo de Nicaragua_, no pasarán —re-
pitió— los años vanamente al lado de su historia y quizá alguna vez la América 
hispánica conozca su lugar en el universo, el lugar que le dio Sandino en el 
campo de la dignidad, la libertad y la justicia».

Termina con vivas y aplausos para dar lugar a la presentación de «Los Pala-
cagüina», y brota el diálogo con el público y el canto: «El Cristo de Palacagüina», 
«Muchacha del Frente Sandinista», «Misa Campesina», Clodomiro el Ñajo, Son 
tus perjúmenes mujer, Quincho Barrilete (la triunfadora en el festival OTI 1977), 
la Tumba del Guerrillero, FSLN, y otras más, para finalizar con el Himno del 
Frente, en un ambiente de comunidad, tal y como señalaron antes de iniciar 
su actuación:
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«Nosotros no venimos a ofrecer un show, eso lo pueden hacer los cantantes 
cuando su actuación no tiene conciencia política, que lo hacen porque tienen 
buena voz y tienen la fan, y buscan la gloria, el dinero. “Los Palacagüina” so-
mos otra cosa, cantores, y las canciones son tomadas del mismo pueblo, de sus 
mismas palabras, es el lenguaje popular que ha sido transmitido por el pueblo 
y captado por sus compositores. A nosotros nos toca su interpretación y por 
eso esto no es un show, sino una reunión de comunidad».

El público se queda hasta el final, varios minutos después de que se han 
pagado las últimas notas de un canto que no les es ajeno. El pueblo de Culiacán 
concentrado en ese estadio ha vibrado con el problema nicaragüense, lo siente, 
lo ha hecho suyo.

La entrevista está preparada. Los muchachos cenan huevos rancheros, frijo-
les refritos, un refresco gigante —del imperialismo que acaban de señalar con 
dedo de fuego—. Se deleitan con los frijoles sinaloenses y con su fogosidad que 
nos va siendo familiar, expresan «¡sabrosísimos, los más sabrosos que hemos 
comido».

Ustedes son un grupo que ha grabado tres o cuatro LP, cuya mayor popula-
ridad la han alcanzado en Centro América y España y sin embargo acaban de 
asegurar que no buscan la fama ¿cuál es entonces su ideal, su filiación política? 
Es esta la primera pregunta que obtiene pronta respuesta:

Humberto: Nuestras ideas son sandinistas, estamos identificados con el 
sandinismo que para nosotros significa bienestar. Somos parte integrante de la 
gran comunidad de Nicaragua. No tenemos una profunda preparación política, 
estamos —reflexiona— en proceso de politización pero sabemos lo que quiere 
Nicaragua, el porqué murió Sandino y quienes lo asesinaron y también qué es 
lo que quieren los pueblos de Latinoamérica, y de todo el mundo: su libertad 
económica, social y política. Somos el pueblo rebelde que está despertando.

Y tararea: «Ya quiero ser yo mismo, dice la gente…»
Tercia Enrique para proseguir: «La dirección nacional del Frente nos ha 

manifestado que está orgullosa de nuestro trabajo y aunque no tenemos la pre-
paración política suficiente. Somos cantores y somos del pueblo, campesinos, 
obreros. Yo por ejemplo vengo del campo, nací en Matiguas del departamento 
de Matagalpa, Humberto es de Catarina de Masaya y Silvio de León». «Yo era 
zapatero antes de ser cantor», dice Silvio.
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Y continúa Enrique: «Trabajaremos para el Frente, y prueba de ello es que 
suspendimos un contrato en España para venir a actuar a México. Para acá nos 
mandó el Frente. Este Frente tiene tres tendencias, nosotros estamos trabajando 
por la Unidad del Frente Sandinista que nació en 1961»

Se incorpora al grupo uno de los dos representantes del FSLN. Se excusa 
por no podernos dar su nombre, ni tampoco el del orador al que acabamos 
de escuchar en el estadio universitario, pero nos hace partícipes de su pensa-
miento: «Nuestra organización revolucionaria representa las ansias libertarias 
del pueblo nicaragüense que se concretizan en su programa: tierra para el que 
la trabaja, libertad de organización y de manifestarse para las masas populares 
de Nicaragua. Se lucha por una patria libre, sin intromisión del imperialismo. 
El Frente Sandinista no se opone a establecer relaciones diplomáticas con los 
Estados Unidos del Norte América siempre y cuando se den bajo condiciones de 
igualdad», alza la voz para hacer su siguiente señalamiento: «¡que se respete al 
pueblo nicaragüense y a su derecho de elegir su propio gobierno sea cual fuera!».

Enseguida habló por él y el otro representante que no compartía la mesa para 
asegurar: «Somos portadores de la voz del pueblo de Nicaragua».

«Los Palacagüina» en manera alguna permanecieron al margen de lo expre-
sado por su compañero sandinista, y cuando nos volvimos a ellos para que nos 
dieran una explicación del Cristo al que ellos cantan:

«Creo en vos... arquitecto, ingeniero, artesano, carpintero, albañil o arma-
dor…»

Lo explica así:
«Nosotros no vemos a Cristo como un mito, sino como un hombre. Lo vemos 

como el Dios de los pobres, el Cristo trabajador, el Cristo obrero, el Cristo cam-
pesino, no le pedimos que nos perdone sino que se identifique con nosotros, que 
se solidarice con nuestra lucha por la paz en la justicia. Para nosotros la iglesia 
que toca los problemas de la comunidad, esa es la que conviene al pueblo, porque 
en nuestro concepto es ese el verdadero cristianismo. En Nicaragua la historia 
contemporánea registra a muchos curas que quisieron hacer una comunidad 
decente, humana y pura por las buenas y no pudieron y entonces tomaron las 
armas, como Gaspar García y tantos otros que han muerto combatiendo por-
que vieron que de otra manera no se podía luchar en Nicaragua, en donde la 
represión, la miseria, el hambre son las armas de dominio del imperialismo. 
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Ellos antes, y ahora Ernesto y Pedro Cardenal y muchos otros han visto que 
no les queda otra alternativa, solamente con las armas se podrá logar la paz en 
Nicaragua. La lucha será larga, lo sabemos, pero el triunfo tendrá que ser para 
la justicia».

Creemos que ha terminado pero Silvio tiene algo más que decirnos sobre 
el tema: «Creemos que Cristo es el que se manifiesta en los pobres y a los curas 
que han muerto los consideramos héroes, mártires, porque muchos han muerto 
asesinados, no se les juzgó, los mataron como a cualquier persona. Ernesto 
Cardenal está vivo, y como él, todos estamos en lucha contra un sistema de do-
minación, no tenemos nada contra el pueblo norteamericano, porque el pueblo 
es el pueblo en todas las partes del mundo».

¿Por qué se llaman Palacagüina?, preguntamos luego y Humberto, el más ve-
hemente de los tres indica: «Es un homenaje al pueblo de Palacagüina, un pueblo 
muy combativo, muy mancillado por los marines norteamericanos cuando llega-
ron en la época de Sandino (intervienen Silvio y Enrique para señalar con sorna, 
pero si allí es su casa, fue y sigue siendo de 1926 a 1934), después de seis años de 
lucha fue establecido el ejército de la soberanía nacional encabezada por Sandino, 
un ejército que comenzó con 30 hombres y logró tener centenares en sus filas».

Se advierte el cansancio en Los Palacagüina, lapso que aprovechamos para 
que se nos digan en qué lugares han actuado, y así nos enteramos que han 
participado en los dos últimos festivales de los estudiantes y la juventud, tanto 
en La Habana, Cuba como en Alemania Federal (participó en la delegación la 
culiacanense Amparito Ochoa, de quien dicen enfermó en Alemania porque 
la temperatura estaba a 20 grados bajo cero). Hace tres años que iniciaron 
su carrera artística, la que han desarrollado por mayor tiempo en España «la 
hemos recorrido casi totalmente excepto Las Canarias», dijeron. Han estado 
en Suiza, Holanda, Francia, Austria, Alemania Federal todo Centro América, 
Colombia y Venezuela en Sudamérica y a nuestro país. Esta es su primera gira 
por la provincia mexicana. Son muchachos jóvenes, cuya edad fluctúa entre los 
20 y 26 años. Su finalidad primaria no es artística porque nos han señalado que 
tuvieron que cancelar un contrato en España para tratar de formar los Comités 
de Solidaridad con el FSLN en Europa en los países que nos mencionaron.

Su viaje a México obedece a la designación que les hizo el Frente: «Nuestra 
organización nos designó para traer la voz oficial aquí a los Compañeros de 
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CLETA (Centro Libre de Experimentación Teatral y Artística)», señalan y para 
finalizar nos hablan sobre Carlos Mejía Sadoy su director artístico:

«Carlos no mandó su canción «Quincho Barrilete» a ganar, sino para denun-
ciar, a través de una canción, con un ritmo bastante festivalero, con un hecho 
que existe en Nicaragua, un problema que no es sólo de nuestro pueblo, sino 
de México y del mundo entero: los niños que trabajan y que son explotados:

Y cantan: «Un día va a enrollar la cuerda del cometa y muy feliz mirando al 
cielo se marchará y enfrentará la realidad de su pueblo y con los pobres de su 
patria luchara…»

«Ganó porque el jurado del festival OTI —añaden ya de despedida—, sintió 
una canción sincera y que es bien asimilada por el pueblo, una canción que se 
salió un poco de todos los demás que se llevaron al festival. Se ganó más que 
un festival una actitud. Por ejemplo, los niños que durante mucho tiempo han 
sido explotados en Nicaragua se han dado cuenta de que ellos han sido víctimas 
del imperialismo y que la única forma de derrocarlo y de quitarles lo que les 
han arrebatado, el derecho a toda la vida, es una actitud de valiente de lucha. 
Por eso, todo el pueblo nicaragüense combate, no hemos podido ganar porque 
el enemigo es muy poderoso, tiene las armas, pero el pueblo tiene la razón, y 
la razón siempre triunfa sobre las armas, a la larga…» y ese es el tema de la 
canción, el niño que nació a la pubertad, y a la juventud en la miseria en la 
explotación y en la injusticia y cuando tomó conciencia de que no podía seguir 
en ese mundo y se decidió.

Mañana nos iremos —ya están de pie y extienden se mano con un hasta 
pronto porque han dicho que piensan volver—, lo que hemos dicho inculpa a 
toda la gente de Nicaragua, sucede en muchos países del mundo, pero esta es 
la imagen del pueblo nicaragüense de la que habla nuestro canto».

Y se van, con su traje blanco bordado acorde con el folclor de su patria, la 
patria a la que le cantó Rafael Alberti: «Nicaragua desde el cielo».

• No somos cantantes, ni entendemos el canto como forma de allegar-
nos dinero; somos cantores de un pueblo que sufre una despiadada 
dictadura: «Los Palacagüina». 
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14 marzo 1979
Se mejorará el transporte de los trabajadores agrícolas
Es lastimoso que se les movilice en calidad de mercancía: 
Lic. De Saracho

«Vamos a buscar mejorar el transporte de los trabajadores, llámese cortadores 
de caña, de hortalizas, de granos, etc. Estamos conscientes de que el transporte 
debe ser más seguro y de acuerdo con la dignidad humana del trabajador. No 
es posible que sigan siendo tratados como ganado o como paca de algodón. De 
igual manera, buscaremos solución al problema ¡tan urgente! de la vivienda 
del hombre que trabaja en el campo, y de un medio más saludable para él y 
su familia», declaró, con vivida voz el Lic. José Carlos de Saracho Calderón, al 
llegar de Culiacán, procedente de Guadalajara, después de rendir su protesta 
como candidato del PRI a diputado federal por el IX Distrito.

El líder de la Unión Nacional de Productores de Hortalizas, uno de los dos 
primeros representantes camarales que tendrá la pequeña propiedad agrícola 
en el país, «si el voto popular me favorece», según lo dejó asentado, explicó 
que, para lograr que los trabajadores de campo tengan una vida más digna, 
será gestor incansable ante los ingenios, ejidatarios, pequeños propietarios y 
autoridades correspondientes: «Buscaremos mejorar sus condiciones de vida 
en todos los aspectos y para ello trataremos de buscar la participación conjunta 
de todos los sectores productivos».

Luego cambió de tono para afirmar que tiene como meta trabajar por toda 
la gente que está encuadrada en su distrito, tratando de interpretar sus necesi-
dades, e insistió «si el voto popular nos favorece». Explicó que su campaña, en 
forma personal, la hará realizando visitar y reuniones de carácter domiciliario, 
para evitar campañas costosas.

«Quiero que me acompañes cuando visite la zona de tolerancia porque tam-
bién allí iré. Considero que las personas que allí viven deben ser atendidas en 
sus necesidades, para evitar al máximo situaciones injustas y que dañen su salud 
física y mental. Y hay algo muy importante —añadió— en las pláticas previas 
que he tenido con diversos grupos de personas, lo que más me han pedido, espe-
cialmente en las colonias de la periferia, son dispensarios médicos. Vamos a ser 
gestores ante la Secretaría de Salubridad y Asistencia, y ante las autoridades del 
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Instituto Mexicano del Seguro Social, para extender los brazos de la asistencia 
social, porque la salud es el don más preciado que tiene el hombre y habrá que 
buscar que el que no tiene la obtenga, y el que lo tenga, lo conserve. Este es un 
clamor general de las familias humildes y estamos dispuestos a ayudarnos en 
sus peticiones», indicó.

El grupo que había esperado su llegada se había dispersado para ocupar 
los automóviles que los conducirían del aeropuerto a la ciudad y solamente 
quedábamos esta reportera y su entrevistado junto a la avioneta que lo había 
transportado de Guadalajara a Culiacán. El sol brillaba en todo su esplendor 
y le pegaba de frente en la cara al joven candidato, sin embargo, la emoción lo 
mantuvo allí de pie, dándonos a conocer lo que consideramos un esbozo de su 
campaña popular tras el voto.

Mencionó durante la charla que trabajará en coordinación con los programas 
del DIF e hizo una mención especial a la labor que allí desarrolla su presidenta, 
María Haydée Barraza de Calderón, e igualmente dijo que participará en la preo-
cupación del gobernador Alfonso G. Calderón, en la búsqueda de una vida mejor 
para los habitantes de la zona alteña. «Nos adaptaremos a los programas, tanto 
del DIF, como de Los Altos y trataremos de ampliarlos al máximo, siempre con el 
apoyo de los sectores productivos», exclamó, para enseguida hacer esta reflexión.

«Considero que no es el camino atacar a los sectores productivos, así no se 
construye la manera con la que se construye es estimulándolos armonizándoles, 
haciendo un llamado a la conciencia y al análisis para que participen en los 
programas sociales en forma conjunta, asumiendo cada quien la responsabili-
dad que le compete, autoridades y sectores productivos», finalizó y de camino 
hacia el estacionamiento del aeropuerto se refirió a un personaje célebre que 
pertenece al folclor de nuestro Sinaloa, Baliarto Reátiga.

Frente a la casa, en donde habita Baliarto Reátiga zapatero remendón, muy 
querido por la chamacada del barrio que vio nacer a José Carlos de Saracho, 
ha sido el lugar elegido por el fogoso candidato al IX Distrito, para iniciar su 
campaña. Allí por la calle Zaragoza entre Morelos y Donato Guerra, el barrio 
aquel en el que los muchachos cazaban con tiradores y jugaban con pelotas de 
futbol que Baliarto les confeccionaba. Pero esos eran otros tiempos que José 
Carlos revivirá al invitar a sus viejos amigos a ir al encuentro de Baliarto y la 
gente de su viejo barrio.
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15 marzo 1979
Así somos: vegetarianos en el exterior, caníbales en el interior
Del Rincón Bernal explica a grandes rasgos la naturaleza 
del trabajo político que hará

«Este régimen no puede seguir siendo vegetariano para el exterior y caníbal en 
el interior;»

«Nunca he aceptado la geometría política como una solución a plantea-
mientos ideológicos;»

«Siento que el Partido Comunista, con respecto al PRI o a los demás partidos, 
tiene una opción mucho más definida qué presentar;»

«El Partido de Acción Nacional presentó la iniciativa de la creación de la 
seguridad social en México y también la del voto a la mujer, pero…»

Estos señalamientos fueron hechos por el Lic. Jorge del Rincón Bernal a su 
regreso de la ciudad de México, después de rendir allá su protesta como candi-
dato del PAN a diputado federal por el III Distrito Electoral de Sinaloa.

Persona ampliamente conocida en el ramo de la industria automotriz, así 
como por su participación en actividades de beneficio a la comunidad, se mues-
tra accesible y dispuesto a atender esta entrevista.

Respecto a sus primeras palabras, en las que habla de un régimen de dos 
caras, vegetariano y caníbal, lo explica así: «Significa que nuestra «democracia», 
póngala entre comillas, por favor nos pide y accedemos, es para consumo exte-
rior, para el turismo, pero en el interior todos sabemos que es una simulación. 
El pueblo padece hambre y no ha sido rescatado de la ignorancia» —crítica 
categórica al sistema al que ha llamado caduco.

Pero lo interrumpimos, ¿no cree usted que el pueblo tenga gran parte de 
culpa al no reclamar los derechos que le corresponden, de acuerdo a su dignidad 
humana? y el Lic. del Rincón, lo acepta en parte:

«Desde luego, estoy totalmente de acuerdo y esa es la lucha de Acción Na-
cional. Pero —he aquí el pero de nuestro entrevistado— no todo es culpa del 
pueblo, el pueblo está en la ignorancia porque así lo ha querido el régimen, no 
ha hecho —nuevo señalamiento— una promoción humana profunda, que mo-
difique las estructuras mentales de nuestros campesinos, sino que mañosamente 
ha mantenido un paternalismo, y todo paternalismo es enajenante».
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Cuando habla usted de geometría política, como una respuesta a cuestio-
namiento de que siempre se ha encuadrado a los panistas como personas de 
ultraderecha, ¿a qué se refiere?

«En primer lugar, deseo expresar que hay una absoluta ignorancia de la doc-
trina del Partido y no sólo de la doctrina sino de las iniciativas que ha presentado. 
Precisamente la diputación de Acción Nacional en el Congreso ¡y agárrese Car-
men Aída! —eleva el tono de su voz para indicar con mayor emoción—, quiero 
que sepa que la diputación de Acción Nacional, repito, presentó la iniciativa para 
la creación de la Seguridad Social en México». Enseguida, viene un comentario 
aclaratorio: «Desde luego que no fue aprobada entonces, sino que la archivaron 
en ese momento y cuando ya lo consideraron que se había olvidado, la presen-
taron como iniciativa de la oposición, la exhibieron como una conquista de la 
revolución. La iniciativa primaria la presentó la Segunda Diputación de Acción 
Nacional, allá por el año de 1946 y se creó, como todos saben, seis años después».

«Ahora bien —prosigue—, el voto a la mujer, también fue iniciativa de Ac-
ción Nacional».

«En cuanto a que nunca he aceptado la geometría política como una solución 
a planteamientos ideológicos, es porque me parece una concepción simplicista 
el decir que “X” o “Z” persona es de derecha, o es de izquierda. Por ejemplo, 
las tesis que propugna la democracia cristiana son consideradas de más avan-
zadas que las que propugnan los partidos de ultraizquierda, y se denominan 
cristianas. Aquí en México, —hace esta indicación y comienza a buscar entre sus 
documentos la plataforma del PAN—, todo lo que suene a cristiano es tildado 
de conservador y de reaccionario, así que esto de los nombres y la terminología, 
y la geometría no va conmigo».

Tras una pausa para pasar a recoger el equipaje. La entrevista se lleva a efecto 
en la sala de espera del aeropuerto, lugar a donde el Lic. del Rincón y su esposa 
Elisa Jarero de del Rincón, fueron abordados para ello.

Luego, cuando el diálogo se reanuda le pedimos nos informe la plataforma 
política de su Partido, la que, nos hace saber, contiene puntos de orden cons-
titucional, del orden económico, educacional, de relaciones internacionales, 
reforma de la propiedad urbana y cierra con su análisis del problema electoral.

El Lic. Del Rincón resume lo anterior en lo siguiente: «1.- Derecho a la vida, 
en donde se contempla la defensa de la persona desde antes de su nacimiento, 
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derecho a la vida que también marca derecho al trabajo y desde luego, la pro-
tección de la persona contra cualquier atentado del Estado que se manifieste a 
través de la represión por parte de los diferentes organismos policiales».

Termina de mencionarnos el primero y se refiere al segundo punto: «Derecho 
a la libertad, que marca fundamentalmente la libertad de expresión, el derecho 
a la información; y en este derecho es el respeto a la dignidad de la persona 
humana y todas sus prerrogativas esenciales».

«El tercero, combatir la corrupción, a todos los niveles, exigiendo el cum-
plimiento irrestricto de la ley de responsabilidades de funcionarios públicos, 
porque —indica— no estamos de acuerdo que el delito permanezca impune 
mediante la devolución de los bienes materia de latrocinio, sino que debe com-
purgarse con pena corporal».

Una vez, hecho el esbozo anterior, el Lic. Del Rincón vuelve los ojos hacia 
esa «brega de eternidades» como la llamó el fundador del Partido de Acción 
Nacional, Gómez Morín, para mencionar que: «Sin embargo, en la actualidad, yo 
siento que por diferentes circunstancias tendrá el régimen que abrirse a formas 
más demócratas como de hecho ya no lo es la nueva Ley Electoral, un pequeño 
avance —reflexiona— pero al fin y al cabo un avance que da oportunidad a la 
oposición de llegar al Congreso».

«Y esto significa —explica lo dicho— la búsqueda de un pluralismo ideoló-
gico, al menos en la Cámara de Diputados en donde deben estar representadas 
todas las corrientes ideológicas, en donde deben oírse y deben expresarse. La 
otra coyuntura propicia que está obligando al régimen a abrirse en nuestra 
rápida internacionalización, ya que México en estos momentos está a la vista 
de todas las naciones por contar con los tres energéticos con los que cuenta 
abundantemente este país: uranio, petróleo y gas».

Los esposos Del Rincón no se han desayunado y el tiempo avanza, son ya 
cerca de las 10 de la mañana y consideramos oportuno dejar pendientes muchos 
cuestionamientos en los cuales nos gustaría conocer el pensamiento de este 
hombre de empresa que se ha decidido a correr una gran aventura, la aventura 
política. No obstante, antes de despedirnos, hay dos cosas que escuchamos que 
permitirán al amable lector familiarizarse un poco más con su pensamiento y 
que aquí anotamos:
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«¿Las transnacionales? Considero que si les señalan estrictamente cuáles 
con las reglas del juego y si se someten a esas reglas, no me opongo a que 
existan, porque México ya tiene este tipo de empresas en Centro y Sudamérica 
y son bienvenidas por aquellos países, porque son fuente de tecnologías que 
tanta falta nos hace, fuente de trabajo, y sí se someten a esas reglas no deben 
rechazarse».

«¿Los sindicatos? La base de sustentación de este régimen, como es del co-
nocimiento popular, está en el control sindical y ejidal que desde luego Acción 
Nacional denuncia por ser enajenante. Ahora, si Acción Nacional fuese un 
partido conservador, no apoyaría el sindicalismo libre. Quiero recordarle que 
Demetrio Vallejo, en el régimen de López Mateo cuando inició la tendencia 
democrática sindical, en quien más encontró apoyo fue en Acción Nacional, 
fundamentalmente a través de su órgano de difusión, la revista «La Nación» 
que dirigía entonces el sinaloense Alejandro Avilés».

Sobre el mismo tema de la sindicalización, señala que ahora no sólo es sucio 
desde el punto de vista ideológico o doctrinario sino que ha desembocado en tal 
corrupción sindical que de todos es conocida la venta de puestos, fundamen-
talmente en Petróleos Mexicanos en donde existe un control de plazas que ha 
creado una «aristocracia sindical», repugnante, que —indica— «gravita sobre 
el erario nacional es decir, sobre todos nosotros, contribuyentes».

Ya de despedida fija, la actitud que piensa asumir en su campaña. «No piensa 
atacar personalmente a ninguno de los ciudadanos, pero sí señalar todos los 
vicios e irregularidades del sistema que representa. Es más, siento que el PRI por 
fuerte que sea, en el momento en que hubiese libre juego de partidos políticos, 
terminaría totalmente s fuerza porque su único apoyo es el régimen, pero no 
la base, es decir el pueblo. El pueblo —un nuevo contundente señalamiento— 
fundamentalmente se acerca porque el régimen se ha cuidado de mantenerlo en 
la ignorancia para poderlo manipular por medio de las comunidades naturales 
como el sindicato, que debían de ser completamente independientes, y también 
lo tiene manipulado por el estómago, cordón umbilical, el régimen controla al 
pueblo por la ignorancia y por el hambre».

• Nuestra democracia para consumo externo: Jorge Del Rincón.
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17 marzo 1979
Semilla de arroz de Sinaloa para agricultores de Campeche
Pero, primero se cubrirán las necesidades locales: Ing. Arteaga

«Todos los años hemos mandado semilla de arroz para siembra a Campeche, 
y este año no será la excepción, porque, lógicamente los programas de la Pro-
ductora Nacional de Semillas son para atender las necesidades de todo el país 
y como Campeche no tiene las facilidades que sí posee el Estado de Sinaloa por 
sus tierras fértiles y su abundante agua, no pueden producir su propia semilla. 
Entonces hay que acudir en su auxilio».

Estas declaraciones del Ing. Jaime Arteaga Fernández, director nacional de 
PRONASE, se produjeron ayer a su llegada a esta ciudad capital, con la finalidad 
de sostener una entrevista con el Ing. Lázaro Ramos Esquer, representante de 
la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos, y en todo caso, de acuer-
do con lo manifestado por el propio Ing. Arteaga: «Queremos platicar con el 
gobernador Alfonso G. Calderón, de quien solicitamos su colaboración para 
cumplir con los programas que tiene «la Productora».

Enseguida amplió su indicación primaria al añadir: «Sinaloa es una enti-
dad productora de semillas de arroz y con esta producción se beneficia a los 
campesinos y agricultores del Estado, y por ello no tenemos porqué dejar de 
producirla en este hermoso Estado».

Tras una breve pausa en la que caminamos en su compañía al interior de la 
sala de espera, junto con los técnicos que también arribaron de México, Ing. Luis 
Maquines, gerente comercial, Ing. Roberto Manilla, gerente técnico, ingeniero 
Guillermo Zerecero, jefe técnico del Departamento de Semillas Básicas Regis-
tradas, funcionarios todos de PRONASE, reanuda el Ing. Arteaga su afirmación al 
señalar: «Es de gran beneficio producir la semilla de arroz, aquí, para la misma 
gente que no la produce, para los productores que se contratan y queremos 
seguir dándole este beneficio a los campesinos de Sinaloa con una derrama de 
varios millones de pesos».

A continuación nos informa que se proyecta enviar 2 mil 500 toneladas para 
apoyar al Estado de Campeche y se tendrían disponibles otras 2 mil quinientas 
toneladas para Sinaloa tomando en consideración que aquí hay otras fuentes 
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como la empresa Corerepe y otras que también tienen semillas para cubrir 
necesidades de este Estado.

Finalmente el Ing. Arteaga después de mencionar que la variedad de semilla 
de que se trata es la Navolato A-71 en mayor proporción así como Cica 4 y Cica 6, 
mencionó que otro de los motivos de su viaje fue supervisar los trabajos con los 
que se iniciará la construcción del edificio para las oficinas de la Productora en 
un plazo de quince días más.

Y cuando ya iba de salida a la reunión que tendría en la SARH, dijo: «quie-
ren asegurar el abastecimiento de semilla para los programas locales, pero se 
puede colaborar ya que no hay problema si se tiene semilla disponible y debe 
existir comprensión hacia nuestros programas ya que nosotros producimos 
para llenar todas las áreas del país y por lo tanto no se puede quedar toda la 
semilla aquí», para hacer este último llamado a la comprensión por parte de 
autoridades, agricultores y campesinos. En relación al precio señaló «aún no 
se ha establecido».

20 marzo 1979
«¿Porqué habíamos de discriminar al Teatro Político?»: De Mora
El teatro mexicano está adelantado a nivel actor y director; 
la falla: no hay actores

Alto, robusto, de frente demasiado amplia, casi calvo, habla de corrido y tiene 
el genio vivo, casi agresivo.

Nacido en el Distrito Federal, con dos doctorados, uno de ellos en letras, ha es-
crito, y esto no es de ignorarse, casi más de 30 libros, versos no, casado, su mujer es 
maestra de letras y ha venido con él, ha estado en todos los países tanto comunistas 
como capitalistas, es miembro activo de la Academia de Ciencias de Nueva York, 
sus primeros estudios de sánscrito los realizó en La Soborna, luego viajó a la India.

Desde hace varios años investigador de tiempo completo de Sánscrito en la 
Universidad Nacional Autónoma de México, presidente de la Asociación Mexi-
cana de Teatrología y Crítica, que a su vez es filial de la Asociación Internacional 
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de Críticos y Teatrólogos, no ve televisión jamás, hace bicicleta fija todas las 
mañanas.

Así, de corrido como el habla, nos ha permitido describirlo como restándole 
importancia a su acusada personalidad y a sus importantes logros, tanto en sus 
actividades de investigador, como en las de escritor —reitero, tiene más de 30 
libros publicados, entre novelas, académicos, filosóficos, etc.

Juan Miguel De Mora retratado brevemente en este esbozo de un cu-
rrículum que contiene varias cuartillas y que, desde luego, cual corresponde a 
la sencillez de las grandes figuras, no ha traído consigo.

Vino a Culiacán invitado por la Universidad Autónoma de Sinaloa para 
participar en el VI Encuentro Nacional de Teatro «Augusto César Sandino», 
e independientemente de su interesante disertación sobre «La Función de la 
Crítica en México» nos permite conocer también otros conceptos.

«Dije que los hermanos Quintero en España hicieron una serie de obras que 
no trataron nada de política, eran cómicas, divertidas de cosas bonitas que se 
desarrollaban en Andalucía. En ese tiempo en Andalucía había una situación 
muy grave en el campo —explica el dramaturgo mexicano— los peones se mo-
rían de hambres y otros muchos problemas que las obras de los Quintero no 
mencionaban y por lo tanto eso parece indicar que ese teatro era apolítico».

«Pero a poco de haber terminado la guerra española —prosigue el humanista 
filólogo— se organizó un gran homenaje al Quintero sobreviviente, homenaje 
presidido por José María Damián en el cual elogian la obra de los Quintero como 
contribuyente a la grandeza política de España y dijeron que ese era el tipo de 
teatro que había evitado que España fuera un país como México o como Rusia. 
Entonces —señala de Mora— si un teatro como ese que no trataba de política, 
ellos lo calificaron de político, ellos, no yo, en determinadas circunstancias bien 
pudiera tomarse un teatro de apariencia política como político, según ellos no 
era político, pero según el franquismo sí».

Los anteriores conceptos vertidos por Juan Miguel de Mora vinieron a co-
lación como una respuesta parangónica a nuestra pregunta ¿Usted considera a 
este VI Encuentro como una expresión política?

Y luego de hacer esa especie de introducción escuchamos esta opinión suya: 
«Sí, este encuentro lo califico de teatro político, pero me interesa como crítico 
de teatro y he venido invitado como presidente de una Asociación en la que no 
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hacemos es discriminar. Me llaman lo mismo de la Universidad Iberoamerica-
na o de otras instituciones, porque lo que me interesa es el movimiento teatral 
independientemente de la tendencia».

A continuación hace un elogio de este Encuentro: «Me ha interesado mucho 
este Encuentro en cuanto a que participan en él cantidad de jóvenes de varios 
países del mundo, están aquí de Honduras, de Nicaragua, de Guatemala, por 
cierto que este es un teatro buenísimo, se lo recomiendo, está a un magnífico 
nivel. Ahora por lo que respecta al teatro local he visto un ensayo interesante 
Pluto de Aristófanes con un grupo de muchachos con muy buena intención, 
hay muchos aspectos interesantísimos en este Encuentro para todos los que nos 
dedicamos al quehacer teatral».

Para conocer un poco más sobre Juan Miguel de Mora lo hacemos retomar el 
tema sobre su persona. Se lleva la mano a la frente, demasiado amplia, y vemos 
brillar sus ojos con ese genio vivo que seguramente brotará de su impaciencia 
ante nosotros, profanos en el quehacer teatral. Pero condesciende: «Mi primer 
libro «Al frente está la Aurora (1947) novela cuya acción se desarrolla en Ta-
basco. Por allí descubrí una ciudad tolteca —no habla de su novela sino que se 
refiere en este momento a otros intereses que relaciona con esa década—, en 
la orilla del Río de la Laja en Ciudad Allende, tuve mi época de interesarme en 
las culturas nuestras. Conozco toda mi cultura, empecé con ella, he leído toda 
la obra de Ángel María Garibay. De allí me he lanzado al mundo, pero primero 
he conocido toda la República».

Después de darnos esa cátedra de mexicanidad, porque hay muchos estudiosos 
que conocen la historia y geografía de otras partes más no la de su patria, Juan Mi-
guel de Mora se refiere al lugar que en su concepto ocupa a nuestro país en teatro.

«Francia e Inglaterra están a la par, ambos están muy desarrollados, no se 
puede establecer una diferencia entre uno y otro, uno tiene a Shakespeare y el 
otro a Moliere. Por lo que toca a nuestro país, el teatro está muy adelantado a 
nivel de actores y directores, lo que fallan aquí son los autores, nos faltan en 
cantidad». Hecha esta categoría afirmación se refiere a los valores de los autores:

«En mi conferencia hice referencias para citar algo de esto. Digo que los in-
telectuales de México estaban en venta y pude haber dicho que Carlos Fuentes 
es uno de ellos. Me molestan —profundo señalamiento de nuestro entrevista-
do— los saltimbanquis, me conmueve la gente que sabe dónde está. Me puedo 
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llevar muy bien con un comunista, con uno de extrema derecha, pero los que 
están con un pie a un lado y el otro del otro, no transijo con ellos».

«La falta de consistencia me molesta —recalca—, no la actitud, no puede 
respetar al que no tiene más que una actitud de conveniencia y de autoventa. Yo 
no estoy con nadie porque sea del PRI, o de izquierda o de derecha, estoy con 
aquel que sea consecuente con sus ideas, que lo que diga lo sea».

La entrevista que se inició en el lobby del Hotel Francia, se reanuda en el Café 
Literario Goycoechea en donde hemos llegado tarde a su conferencia, pero que 
amablemente De Mora ha querido sintetizarnos con las afirmaciones que acaba 
de emitir y en las que también nos ha señalado los errores que se enseñan en las 
escuelas de México y en muchas partes del mundo, desde el nivel preparatoria 
hasta facultad.

El famoso investigador —famoso en el mundo entero— de sánscrito, una 
autoridad en la materia enfatiza:

«Suele enseñarse —tal es la versión oficial— que el origen del teatro está en 
Grecia, en las fiestas dionisiacas, sin embargo, se conocen poemas dramáticos 
egipcios, de combate y de purificación —uno de ellos trata de la resurrección 
de Horus— que fueron escritos entre las dinastías XVIII o XIX, es decir, entre 
mil 200 y mil 500 años antes de nuestra era».

Como reconocido filósofo de sánscrito hace la anterior referencia para llegar 
al meollo: «Antes de eso todavía, hace unos cinco mil años se escribió el Rig 
Veda, en el cual aparecen diversos poemas dramáticos como Agastya y Lopa-
mudra, Pururavas y Urvasi o Yama y Yami. He ahí casos en los que la crítica 
verdadera, la Gran Crítica, se convierte en investigación, profundiza, se adentra 
y no se conforma jamás con nada».

Ahora. De Mora asume su papel, para enseñarnos lo que en su concepto es 
un crítico:

«Algunos de ustedes pensarán que eso —la que acaba de informarnos— lo 
descubren los arqueólogos o los sanscritistas; lo encuentran, pero generalmente 
no lo descubren, la especialidad del arqueólogo es otra y no el teatro, lo mismo 
que suele ser en sus orígenes la del sanscritista. La labor de la crítica es com-
plementaria de la del artista y no se entiende la una sin la otra». Y lo explica: 
«Así como el actor no necesita saber a fondo más que su trabajo, el escenógrafo 
no requiere saber de actuación, el crítico de teatro verdadero debe conocer a 
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fondo los respectivos trabajos de ambos y de todos los demás que intervienen 
en la representación en todas las especialidades».

Hecha la mano a continuación de un concepto verídico por el Dr. Francis-
co Larroyo: «El crítico tiene una tarea creadora, tras la vivencia de los valores 
contenidos en una obra elabora en concepto, en concepto filosófico, la esencia 
de la obra por valorar. Así transforma en palabras la institución emotiva de las 
formas. Siente y dice. En la vida artística el crítico es otro protagonista, no es 
el hombre que ocupa cómodamente una butaca sino: el cuarto interlocutor».

Después, y para finalizar con su tema sobre la crítica se hace a sí mismo una 
pregunta ¿qué es esencialmente la crítica? Y la contesta: «Yo diría que la crítica 
es investigación, indagación en el objeto o en el hecho artísticos. La necesidad 
de discriminar, de analizar, de estudiar el objeto de la crítica implica una in-
vestigación inmediata, aún teniendo parte de investigación especulativa, pero 
investigación inmediata, aún teniendo parte de investigación especulativa, pero 
investigación al fin».

Independientemente de estos conceptos que quedaron encuadrados en su con-
ferencia, ya de salida Juan Miguel de Mora nos encuentra revisando algunos de sus 
libros: «También los Niños», «Tlatelolco 68» «Por la Gracia del Señor Presidente», 
«Si tienes miedo», «Era una vez un Presidente», «Gallo Rojo» (la historia de un 
encuentro en la que De Mora dice que inútil es el tiempo de vivir si no se llena de 
acción el espacio. El amor, el miedo y esa fe por la cual el hombre se vuelve capaz 
de entregar su vida, desfilan por Gallo Rojo y forman cimientos sobre los cuales 
Juan Miguel de Mora construye una novela valiente que apostrofa, que analiza).

Mi obra no son sólo novelas, sino libros académicos «El Rig Veda traduc-
ción de 126 Himnos del Sánscrito al Español Directo», «La Dialéctica en el 
Rig Veda», y algunos otros, el primero de ellos y un estudio introductivo muy 
amplio sobre la obra. Este es mi trabajo, soy filósofo del sánscrito, investigador 
de tiempo completo del sánscrito en la UNAM, y no tengo televisión en mi casa, 
no se puede tener televisión y trabajar a fondo, no en un trabajo intelectual».

Para poner punto final a la charla porque con ese genio vivo que lo ha hecho 
hablarnos de pie, y a nosotros tomar notas taquigráficas en el aire, nos comunica 
que tiene que hacer una llamada a la ciudad de México, la pedimos nos dé su 
opinión sobre las perspectivas que tiene nuestro país en la crítica y responde:

«Definitivamente México está pobrísimo, no tiene buenos críticos de teatro».
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No está usted empleando mal el adjetivo pobrísimo, lo interrumpimos y 
sele enciende mas su genio: «Recuerde que soy filósofo de sánscrito, pero eso 
de paupérrimo es para señalar una comunidad, por ejemplo, y pobrísimo me 
refiero a algo en particular», atendida nuestra interrupción, prosigue: «El crítico 
de teatro debe participar de alguna manera en la creación teatral en el hecho 
teatral, no ser un señor que está sentado en su butaca. En concepto actual, la 
crítica, es parte misma de la creación, incluso los actores responsables deben 
investigar su trabajo es un sentido crítico y los personajes que les toca inter-
pretar. Es decir, todo trabajo artístico y en particular uno como el del teatro, es 
creación colectiva: autor, escritor, director, escenógrafo, actores, etc.»

Y finaliza, no sin antes referirse al gran esfuerzo que ha hecho la UAS por 
traer directamente de París a un señor como André Camp que es el presidente 
del Sindicato Profesional de Críticos Dramáticos de Francia («Ha venido es-
pecialmente a este evento por eso estoy elogiando a la Universidad», comenta 
enfáticamente); «el crítico es el eje de la crítica, ahora que respecto al teatro, 
puede haber otros ejes, como la relación entre el publicación y el espectador».

Cuando nos despedimos y estrecha fuertemente nuestra mano, hace este 
comentario que lo consideramos un llamado en atención a su figura interna-
cional: «Yo creo que el teatro debe difundirse por todo el país toda clase de 
teatro, no solamente uno determinado, en el caso concreto de este Encuentro 
Nacional considerado que la UAS se ha puesto en los niveles más altos, a la par 
con las universidades más importantes del mundo al auspiciar un evento de 
esta naturaleza, al margen de la tendencia o tendencias diversas que puedan 
estar representadas en él».

• «No merece ningún respeto el que asume una actitud de conveniencia 
o de autoventas; estoy con el legítimo, con el que es congruente con 
sus ideas y su conducta, sea comunista o de extrema derecha», dice el 
escritor e investigador Juan Miguel de Mora a Carmen Aída. 
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23 marzo 1979
El cambio en la Liga no nos dividirá: Alarcón
La Elección se hará por primera vez a Nivel de Ejido 
para evitar un chanchullo electoral.

«No tiene por qué provocarse ninguna división entre los campesinos por el 
cambio de dirigentes en la liga. Solamente se podría presentar si hubiera alguien 
que pensara en sus intereses y no creo que haya eso, porque las personas que 
efectivamente pertenecen a la organización, considero que están conscientes de 
que el secretario será electo de acuerdo con las bases de la convocatoria.

Francisco Alarcón Fregoso, director general de Delegaciones Agrarias y 
Promotorías de la Secretaría de la Reforma Agraria y candidato del Partido 
Revolucionario Institucional a diputado federal, hizo el anterior señalamiento 
al arribar de la ciudad de México, minutos antes de salir a Guasave, la cabecera 
del II Distrito Electoral al que aspira.

Y sobre el mismo tema puntualizó: «hay un documento de la convocatoria 
que ya está publicado en donde se especifica que la elección se hará a nivel de 
ejido, con casillas en los ejidos, de manera que no tiene por qué presentarse 
ninguna división puesto que serán los mismos campesinos quienes determinen, 
en última instancia, quien será el próximo secretario de la liga».

Se separa unos momentos para saludar a los campesinos que han venido a 
saludarlo de Los Mochis y Guasave y enseguida retoma la palabra para enfatizar: 
«yo creo que nos pondremos de acuerdo —y recalcó— y por tanto no habrá 
ninguna división interna».

«Por otra parte —prosiguió—, los campesinos se van a poner de acuerdo. 
Habrá una reunión previa que los mismos dirigentes están provocando. Las 
invito a esa reunión ya le diré la hora y el lugar en forma oportuna».

Conocemos su trayectoria política dentro de la CNC, especialmente durante 
su desempeño como secretario de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos 
Campesinos en Sinaloa ¿fue esto determinante para su candidatura a diputado 
federal? Preguntamos, y he aquí su respuesta:

«Efectivamente, yo pertenezco a un sector y este sector me propuso. Nuestro 
Partido (el Revolucionario Institucional), tiene 3 sectores fuertes y ellos propo-
nen a la persona que creen conveniente. …desde que tuve facultad de ciudadano 
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he pertenecido a este sector, el de la CNC y mi disciplina personal es de Partido. 
Me llamó la CNC como candidato a diputado y aquí estoy.

Aprovechamos ese comentario de Alarcón Fregoso para conocer su posición 
respecto al FIM, asociación cívica que lo ha proclamado su candidato:

«Agradezco a los señores del FIM que simpaticen conmigo, pero no me 
pueden postular como candidato porque soy candidato del PRI. Tenemos que 
ser candidatos de un solo partido de acuerdo con la Ley Federal de Organiza-
ciones Políticas y Procesos Electorales, pero, como digo, es satisfactorio que 
otros simpaticen con nuestra candidatura».

Ya de camino para la salida del aeropuerto el actual funcionario de la SRA y 
candidato a diputado federal nos informa que de hecho ya inició su campaña, 
con reuniones de grupo, pero que será el próximo día 27, en el Ejido La Trini-
dad en donde comenzará la siguiente etapa que es ya a nivel de pueblo como 
él mismo la llamó.

«El II Distrito para el que soy candidato es un 80% campesina, son gente 
organizada, por lo que mi plataforma política tendrá que ser de acuerdo con 
sus necesidades. Habremos de elaborar un programa para realizarse en todo 
el distrito en el que indiscutiblemente señalaremos cuales son los factores que 
nos están deteniendo para incorporarnos plenamente al programa de la Alianza 
para la Producción» —enfatizó Alarcón Fregoso para decir a continuación:

«No podemos dar palos de ciego, sino que con los conocimientos que hemos 
recogido en nuestro contacto con la población campesina, más estas visitas que 
haremos para darnos cuenta de la realidad actual, analizaremos las razones 
que están frenando nuestro desarrollo en el campo. Nuestra campaña nos va a 
permitir detectar casi con exactitud los más importantes puntos que contendrá 
nuestra plataforma».

Finalmente nuestro entrevistado nos informó que de acuerdo con lo dispues-
to por el Partido, será Carlos Miguel Salguerro el jefe político de su campaña 
precisamente por ser el presidente del comité municipal del PRI en Guasave.

«Estaré visitando el Distrito durante todo el curso de la semana próxima. Y 
con respecto a quien o quienes costearán los gastos de mi campaña, estoy en 
posibilidades de informar que en la misma forma en que realizó mi registro 
como candidato, sin acarreos, sin tener que pagar pasaje ni comida a nadie, así 
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me acompañarán mis amigos haciendo cada uno de ellos sus propios gastos, 
gasolina, alimentos, etc., Ah —finaliza—, y no solamente irán en calidad de 
acompañantes, sino que me ayudarán a escuchar las opiniones las quejas, las 
sugerencias de los campesinos, ya que muchos de los errores que se cometen 
en el camp es precisamente porque no se toma en cuenta la valiosa aportación 
que es la experiencia de la masa campesina».

• No toleraremos divisiones en el sector campesino; Francisco Alarcón. 

24 marzo 1979
Sólo «habla» la telefonía rural en actos oficiales
Barberena elude responder el porqué los altos 
continúan sin comunicación

Ayer en el aeropuerto de Bachigualato, al llegar a Culiacán, en medio de la vo-
rágine formada por autoridades gubernamentales —del Estado y federales—, 
y después de recibir el saludo del primer mandatario de Sinaloa Alfonso G. 
Calderón, así como los honores que le corresponden conforme a su rango, 
por parte de la Policía Federal de Caminos, el Ing. Miguel Ángel Barberena, 
Subsecretario de Comunicaciones y Transportes se detuvo escasos segundos al 
escuchar nuestra pregunta:

Señor Subsecretario ¿a qué se debe que aún cuando nuestro Estado cuenta 
con un importante sistema de telefonía rural que cubre 190 comunidades, los 
equipos funcionan únicamente en el momento en que son inaugurados por el 
gobernador?

Respuesta: «No le entiendo señorita». 
Le haremos otra pregunta: y ¿por qué a las comunidades rurales en todo caso 

solamente les llegan las voces del progreso, esto por lo que toca a la telefonía 
rural, pero no el progreso mismo?

Respuesta: «Precisamente la telefonía rural es el primer paso».
La siguiente pregunta: «¿El primer paso después de cincuenta años de Re-

volución?»
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La comitiva siguió al Subsecretario y la última pregunta se quedó en el aire.
• Molesto, el ingeniero Miguel Ángel Barberena respondió de mala gana 

y a medias a la pregunta que le hizo Carmen Aída del por qué la tele-
fonía rural no funciona aún más que en ceremonias oficiales.

27 marzo 1979
En marcha la Colecta de la Cruz Roja $435 mil reunidos
La Sra. Calderón hizo la declaratoria inaugural

La Colecta Anual de la Cruz Roja Mexicana Delegación Culiacán se inició ayer con 
once «sirenazos» que cuarenta minutos después de su inauguración registraron 
donativos por la cantidad de 435 mil 210 pesos o sea que de acuerdo con la meta 
de 2 y medio millones de pesos, faltan de recaudar 2 millones 64 mil 790 pesos.

«Conscientes de la misión humanitaria que es característica de esta bene-
mérita institución, dedicada al dolor humano, me es muy satisfactorio iniciar 
hoy la colecta de la Cruz Roja 1979» dijo la señora María Haydée Barraza de 
Calderón, al asistir en representación del gobernador del Estado, Alfonso G. 
Calderón y con su carácter de presidenta honoraria de la misma, para encargarse 
del acto inaugural.

Hizo a continuación un reconocimiento a la respuesta que el pueblo ha dado 
siempre a estas colectas, refiriéndose en forma particular a los años de 1975 a 
1978 y finalizó su breve intervención con un llamado a la solidaridad.

«Contando de antemano con la colaboración de todos en nuestra entidad, yo 
los exhorto a que juntos logremos que en esta colecta tengamos una respuesta 
como las anteriores, conscientes como estamos de que lo recaudado es la base 
principal que sostiene a la Cruz Roja, cuya labor humanitaria merece nuestro 
más amplio apoyo».

Las aportaciones

La primera aportación recibida fue puesta en manos del presidente del Patrona-
to Cruzrojista, señor Rodolfo Döelker, inmediatamente después por la señora 
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Calderón, quien a su nombre del gobierno del Estado entregó un cheque por la 
cantidad por la cantidad de 50 mil pesos. A continuación el Lic. Jorge Chávez 
Castro y su esposa Cuquis Murillo de Chávez, hicieron el donativo correspon-
diente al gobierno municipal, por 25 mil pesos.

Los siguientes donativos llegaron en este orden:
60 mil pesos de Almacenes Zaragoza y Mercados MZ; 60 mil pesos de Tama-

yo Hermanos, 60 mil pesos más de Ley Hermanos, un entero de la lotería para 
el sorteo de los 2 millones de pesos donado por el popular «Chino» Delgado y 
200 pesos más, el niño Franco Ruso entregó 5 pesos y un voluntario del Cuerpo 
de Bomberos 5 pesos.

Continuaron llegando los donativos recibidos telefónicamente por don Al-
fonso J. Zaragoza, pilar importantísimo dentro del Patronato, de parte de Ángel 
Demerutis y Hermanos por 60 mil pesos, Familia Echavarría 60 mil pesos, y el 
último de la noche fue de Clouthier Hermanos por 60 mil pesos, que arrojaron 
un total de 435 mil 210 pesos.

Ante esa respuesta inesperada que casi duplicó lo obtenido el año pasado la 
noche de la inauguración el presidente cruzrojista Döelker declaró «Estamos 
viendo que los donativos están mucho más altos, comparativamente a la colecta 
inmediata anterior, o sea la de 1978, lo cual nos hace abrigar no ya una esperanza, 
sino casi la seguridad de lograr la meta propuesta de 2 y medio millones de pesos».

Opiniones recogidas

Todo el magisterio estuvo presente en esta ceremonia, encabezado por el De-
legado General de la SEP en Sinaloa, Dr. Fernando Uriarte y por el director 
federal de Educación, Profr. Eleazar Robledo Sicairos, para sumarse con todo 
entusiasmo a la colecta en la etapa correspondiente a la «Colecta Escobar». 
Cuarenta y siete inspectores de zona de Escuela Primaria, Directores y de las 
escuelas secundarias, los cuatros supervisores del Estado de los Jardines de 
Niños y en general todos los directores de los mismos jardines de niños. Ante 
esa inusitada presencia de los mentores de la juventud y de la niñez, recogimos 
la valiosa opinión del Dr. Uriarte quien indicó:

«La Cruz Roja es una de las instituciones más extraordinarias que se cono-
cen. En ella alcanza plenitud la fraternidad humana (el lema de la Cruz Roja 
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Seami Tuti Flateli, que quiere decir Seamos Todos Hermanos). Ahora tenemos 
que ser solidarios para ser justos, justos para ser comprensivos y generosos». 
El Dr. Uriarte fue durante cinco años director médico de la Cruz Roja en esta 
Capital y jefe de cirugía en cuya misión se distinguió por su espíritu acometedor 
y esa juventud espiritual que da salud al alma para contagiar el cuerpo. De tal 
manera que sus palabras tienen validez actual por sus antecedentes de servicio, 
precisamente prestados a la benemérita.

Lic. Jorge Chávez Castro, presidente municipal, dijo que: «Para mí, 
la Cruz Roja es un símbolo de solidaridad mundial que vemos se objetivisa en 
cada acción que desarrolla las que son muchas, frecuentes y muy positivas. Si la 
Cruz Roja significa para mí eso quienes participamos en cualquier forma con 
esta institución somos solidarios de ella, con mayor razón quienes son actores 
permanentes de los servicios que presta. Desde luego, ellos, los socorristas, las 
enfermeras, los médicos, merecen todo nuestro reconocimiento por esa labor 
tan hermosa y tan desinteresada que desarrollan».

Enseguida el Lic. Chávez Castro hizo un llamado: «Es nuestra obligación 
como ciudadanos responsables apoyar la causa de la Cruz Roja, una de las más 
nobles que tenemos».

El Lic. Chávez Castro fue durante varios años dinámico integrante del pa-
tronato de la Cruz Roja.

Gral. Brigadier Alejandro Ramírez Meneses: «La Comandancia 
de la IX Zona Militar va a colaborar con las promotoras voluntarias esposas de 
los generales, jefes y oficiales, así como tropa, encabezadas por la señora Adelina 
Reyes de Pérez, esposa del Gral. Roberto Pérez nuestro Comandante». Después 
de informar lo anterior deseó un buen éxito a todos los que intervendrán en esta 
colecta para que se logre la meta de 2 y medio millones de pesos.

Profr. Rubén Sainz Vargas Comandante Jefe del H. Cuerpo de Soco-
rristas: «Realmente sin la ayuda del pueblo de Culiacán, no podríamos prestar 
un servicio tan eficiente como lo requiere el pueblo de Culiacán, al cual no 
debemos dentro del servicio, ya que gracias a este pueblo generoso funciona la 
Delegación de la Cruz Roja». Sáinz Vargas también mencionó que el Cuerpo 
de Socorristas que él dirige cuenta actualmente con 55 miembros que hacen 
guardias de lunes a domingos diurnas y nocturnas, puntualizando que todos 
son personas que trabajan o estudian y brindan a la institución sus horas que 
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muchas veces deberían dedicar al descanso. Igualmente señaló que actualmente 
se tienen en servicio 4 ambulancias.

Emigdio Martínez Gaitán, Delegado Estatal de la Cruz Roja: «Esta-
mos muy satisfechos y en lo particular, como Delegado Estatal, ver crecer a 
esta institución por todo Sinaloa, ya que de los 17 municipios que tiene nuestro 
Estado solamente nos faltan de cubrir tres, porque ya contamos con 14 delega-
ciones, nada menos que el próximo viernes iremos a inaugurar la Delegación 
de Escuinapa».

Alfonso J. Zaragoza: «Estoy muy satisfecho, muy contento con los 
resultados de este primer esfuerzo para obtener cooperación para esta cruzada 
económica de la Cruz Roja, no voy a destapar a nadie hasta el momento preciso». 
(Esta declaración la hizo un minuto antes del acto inaugural)

28 marzo 1979
¿Cuándo se reglamentará el transporte del peón agrícola?
Los deudos de los 18 muertos en el Canal «Humaya» exigen justicia; 
hoy comparecerá Ibarra Castañeda

Un camión se fue al canal principal «Humaya», y se ahogaron 18 de las 50 per-
sonas que transportaba; este accidente ocurrió el sábado 24 de marzo a las 5 de 
la tarde en el predio Zapotillo, del Potrero de los Sánchez, en el municipio de 
Mocorito. Todos los trabajadores presentaban sus servicios en el campo agrícola 
«Chico Ruiz», perteneciente al agricultor Jesús Conrado Ibarra Castañeda.

El accidente se debió a una falla mecánica: se rompió la varilla de la direc-
ción. El camión era un Chevrolet, modelo 1956. El chofer, Antonio Esquerra, 
hizo lo posible por evitar el drama, pero todo fue inútil. En el accidente murió 
ahogada una de las tres hijas que iban junto a él. La niña muerta se llamó María 
del Rocío Esquerra Valenzuela.

Es una junta que tuvieron los deudos de las 18 personas muertas en la Casa 
Ejidal del Potrero de los Sánchez el pasado lunes acordaron exigir de las auto-
ridades correspondientes:

1º.- Una indemnización inmediata a deudos de los fallecidos y heridos;
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2º.- El pago total de los gastos funerarios;
3º.- El pago de Seguro Social de los trabajadores agrícolas;
4º.- La transportación apropiada de trabajadores agrícolas de donde viven 

a los campos agrícolas donde trabajan; y
5º.- Una amplia difusión del drama que viven los vecinos del Potrero de los 

Sánchez.

Quiénes son los muertos en el terrible accidente

El camión Chevrolet llevaba a 50 trabajadores ya de regreso del campo «Chico 
Ruiz» a sus casas en el Potrero de los Sánchez, después de «rayar» el sábado 
pasado. Por la falla mecánica Antonio Esquerra no lo pudo controlar, perdió el 
bordo y cayó al Canal Principal Humaya.

De los 18 muertos, dos cuerpos todavía no aparecen, y los Bomberos, auxilia-
dos por los deudos, escudriñan rincón a rincón del canal para localizarlos. Los 
dos cuerpos que todavía no aparecen son los de Angélica María Avilés López y 
Tomasa Arellanes Almodóvar.

Los otros 16 cuerpos recibieron sepultura en el Potrero de los Sánchez y 
fueron los de Alma Rosa Pérez Camacho, Beatriz Gutiérrez Angulo, Célida 
Camacho Montoya, María de Jesús Ruiz Gastélum, María de Rocío Esquerra 
Valenzuela, Jesús Manuel Gastélum Castro, Olivia Castro Beltrán, Rogelio Cas-
tro, Luz María Pérez Muro, Armando Arellanes Almodóvar, Agustina Arellanes 
Almodóvar, Cristela Favela Pérez, Rita Ortega Bejarano, Isidoro Báez Navarrete, 
y Jesús Ramón Camargo Beltrán. Cabe decir que la mayoría eran jóvenes cuyas 
edades fluctúan entre 11 y 24 años. Los únicos adultos fallecidos fueron Jesús 
Manuel Gastélum Castro y Rogelio Castro.

Entre los muertos tres hermanos: Armando, Tomasa y Agustina Arellanes 
Almodóvar, de 22, 16 y 11 años, respectivamente.

Los heridos son Gloria López, Israel López, Lourdes Atienzo, Lourdes Es-
querra, Brenda Alicia Esquerra, Olga Lidia Sánchez, Virginia Meza y Domitila 
Villaman, cuyas edades fluctúan entre los 14 y 17 años.

Se desprende lo anterior que el agricultor Ibarra Castañeda violaba la Ley al 
dar ocupación a menores de edad.
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Se sabe que pagaba a destajo la transportación de sus trabajadores. Antonio 
Esquerra, comisario municipal y chofer y dueño del viejo camión Chevrolet 
1956, recibía la cantidad de 10 pesos por persona por transportarla de ida y vuelta 
entre el Potrero de los Sánchez y el campo agrícola «Chico Ruiz», en un tramo 
aproximado de 18 kilómetros. Se asegura que en algunas ocasiones Esquerra 
llegó a transportar más de 100 gentes en su destartalado vehículo.

Urge la reglamentación al transporte de peones agrícolas

Esta podría ser una escuela reseña periodística sobre un lamentable suceso. Pero 
nuestro propósito es llamar la atención sobre el punto número cuatro tratado 
por los deudos; es decir, el que se refiere a la necesidad de un transporte apro-
piado, humano y legal de los trabajadores agrícolas.

Harto fácil es tapar el pozo después del ahogado, pero en este caso es muy 
importante basarnos en el drama del Potrero de los Sánchez para ahondar en 
algo que ya hemos venido manejando aunque en forma dispersa en este perió-
dico; es decir, la urgencia de que se reglamente el transporte de trabajadores 
agrícolas.

Sería muy fácil invocar el poder de la Ley para aplastar a un agricultor como 
es Jesús Conrado Ibarra Castañeda, pero no sería lícito: él utiliza un método de 
trabajo generalizado no sólo en la zona de Pericos sino en Guasave, Los Mochis, 
Culiacán, Guamúchil. El no puede ser un chivo expiatorio, no lo merece. Mu-
chos pedirán hasta su cabeza, es lo normal, pero el drama no se le puede atribuir 
al ingeniero Ibarra, debe atribuírsele a quienes, en el pasado, se hicieron sordos 
a un reclamo que demandaba atención sobre ese asunto. El culpable diríamos 
no es el agricultor sino las autoridades del Trabajo que se han hecho de la vista 
gorda, asustadas por la influencia y el poderío de los organismos agrícolas, 
llámense Asociaciones de Agricultores o CAADES.

Es hora pues de que se saque una lección del drama del Potrero de los Sán-
chez y se reglamente el transporte de peones agrícolas.

Hoy será citado Ibarra Castañeda por las autoridades del Trabajo. Los deudos 
exigen una indemnización adecuada. Justo es que en un acto de solidaridad 
todos los agricultores están a su lado, y que esto sirva para que de inmediato 
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se produzca esa reglamentación de que hablamos para que no se registre más 
hechos como este que mantiene de luto a una ranchería mocoritense.

Es lo menos que podemos hacer.

6 de abril 1979
$870 millones a la Presa El Comedero
Las aguas desviadas por el Túnel 2 

La construcción de la cortina se inició ayer

La secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos invertirá 870 millones de 
pesos en 1979 en el proyecto de grande irrigación del río San Lorenzo; de esta 
cantidad, 351 millones de pesos se destinarán a la cortina. Ayer las aguas del río 
fueron desviadas por el túnel número 3, e inmediatamente después se inició el 
levantamiento de la cortina, dijo el ingeniero Américo Villarreal, subsecretario 
de Infraestructura Hidráulica de la SARH.

Antes de abordar la avioneta que lo llevó a El Comedero, el funcionario 
federal hizo estas declaraciones en forma exclusiva para El Sol de Sinaloa.

«Los programas que hemos venido desarrollando nos están permitiendo 
que la obra se termine de acuerdo con lo estipulado en los contratos —empezó 
a informar con satisfacción, y agregó—: nuestra visita obedece, precisamente, 
a constatar el avance de los trabajos de la presa Comedero y a echar a andar 
la primera etapa de construcción de la cortina que se inicia hoy —ayer—, al 
desviarse el río para entrar por el túnel número dos una imponente mole de 
concreto de 16 metros de diámetro».

Luego proporcionó cifras: «la inversión en este año para el proyecto del 
río San Lorenzo es de 870 millones de pesos, lo que nos va a permitir acelerar 
la construcción». A continuación señaló que de esa suma, 351 millones están 
destinados a los trabajos de la cortina.

El costo total estimado de la presa Comedero es de 1 mil 888 millones 900 mil 
pesos, de los cuales se llevaban ejercidos hasta diciembre de 1978, 829 millones 
de pesos. Las obras que abarcan son: camino de acceso a la presa, caminos en 
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el vaso, campamento llama, canal Colorado, programa especial —cárcamos, 
bombeo y acoplamiento, poblados, indemnizaciones, materiales y fletes.

«De acuerdo al avance que llevan las obras esperamos cumplir con nuestro 
compromiso de dejar concluido esta obra para 1981».

Finalmente, y caminando en compañía del Ing. Sergio Ramos Paredes, jefe 
del Programa Agrícola de la SARH en el Estado, así como el Ing. Francisco Lavín 
Ortiz, director general de Grande Irrigación quien llegó un día antes para parti-
cipar en esta gira de trabajo, nuestro entrevistado respondió a nuestra pregunta:

¿En qué forma se está previendo que estas fuertes inversiones que realiza el 
gobierno federal beneficien al mayor número de campesinos?

Con estas palabras dichas con firmeza respondió:
«De acuerdo a lo que establece la Ley Federal de Aguas que entró en fun-

ciones en 1971 la dotación —por lo que respecta a la Pequeña Propiedad— en 
las obras de riego que se hacen con inversión federal, es de 20 hectáreas y no de 
20 hectáreas y no de 100, como lo establecía la antigua Ley de Riegos. No hay 
opción —puntualizó tajante, entre tanto se alejaba cada vez más del turbojet 
de la SARH en el que voló a esta ciudad para llegar al hangar y abordar la avio-
neta— y repitió: no hay opción, y en esto se está trabajando en forma conjunta 
con la Secretaría de la Reforma Agraria».

Ciento diez mil hectáreas, entre nuevas y consolidadas serán irrigadas por 
la presa Comedero. Así fuimos informados ayer en las oficinas de la Represen-
tación de la SARH, en ocasión de iniciarse la primavera etapa de las obras de 
construcción de la cortina de dicha presa.

Ciento diez mil hectáreas, entre nuevas y consolidadas serán irrigadas por 
la presa Comedero. Así fuimos informados ayer en las oficinas de la Represen-
tación de la cortina de dicha presa.

Al quedar concluidas las obras de la presa Comedero y las de la presa Bacu-
rato, el incremento de tierras de riego que recibirá nuestro Estado será de 105 
mil 900, por lo que el total de la superficie cultivable, sumada a la que actual-
mente se encuentra en operación de 565 mil 600 hectáreas, vendrá a sr de 671 
mil 400 hectáreas.

El número de hectáreas que se tienen en estudio para incorporarse también 
al riego de 140 mil 475 por lo que el futuro agrícola de Sinaloa es, altamente 
promisorio.
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La superficie en operación de 537 mil 600 se encuentra distribuida en la 
siguiente forma: Distrito de Riego Núm. 10, 217 mil 536 hectáreas, Distrito No. 
75, 223 mil 465, Distrito de Riego No. 63, 34 mil 700 hectáreas, Distrito de Riego 
No. 74, 20 mil 290 hectáreas y en El Carrizo 41 mil 609 hectáreas, las que reci-
ben riego de las Presas Eustaquio Buelna, Lic. Adolfo López Mateos, Sanalona, 
Miguel Hidalgo y Josefa Ortiz de Domínguez y como ya queda dicho, vendrá a 
incrementarse con las dos nuevas presas, Comedero y Bacurato.

• El Comedero, Sin., a 5 de abril.- El túnel Núm. dos, mole de concreto 
de 16 metros de diámetro de salida a las aguas del Río San Lorenzo 
para que enseguida hombres y máquinas procedan a levantar la cor-
tina de concreto y arcilla que requerirá una inversión de 351 millones 
de pesos durante 1979.

7 abril 1979
20 hectáreas, no más: la pequeña propiedad agrícola del futuro
Cincuenta personas por ejido es lo lógico 
si se pretende organizar el campo: Ing. Lavín

«Cuando los campesinos sean capaces de defenderse, y adquieran la madurez 
para poder definir lo que más conviene al núcleo, entonces ya no habrá ni en-
gaños ni abusos» dijo el Ing. Francisco Lavín Ortiz, director general de Grande 
Irrigación de la SARH durante la entrevista que nos concedió ayer.

A continuación argumentó: «A nosotros nos compete hacer las obras de riego 
y al hacerlo, bajo el cumplimiento de una ley que es la Ley General de Aguas, 
no existe ni la suposición siquiera de que podamos tener en el futuro grandes 
propiedades —y remarcó— la ley está muy estricta en este sentido».

Reconoció que no conoce muy bien la situación de nuestro Estado en cuanto 
a la tenencia de la tierra, pero sí afirmó, que por lo que toca a las superficies que 
serán beneficiadas por las nuevas obras de riego, allí se aplicará la Ley General 
de Aguas que señala 20 hectáreas, para la pequeña propiedad agrícola.

«Causa sorpresa observar las diferencias tan grandes que existen en los pro-
pios núcleos ejidales donde ya se aplicó esta ley, su impulso agropecuario es 
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de suma trascendencia porque básicamente depende de ellos y de sus líderes, y 
no alcanza punto de comparación con las asociaciones originales que todavía 
existen, llamadas grupos solitarios, o cualquiera otra denominación».

Explicó con énfasis que para lograr esta transformación de los núcleos eji-
dales éstos deberán ser integrados por 50 gentes por ejido y puntualizó: «No 
más campesinos, deben ser 50, porque un número mayor es difícil que se or-
ganice».

Y nos puso varios ejemplos, de los que sacamos éste que se refiere a la región 
lagunera —de allá es oriundo nuestro entrevistado—. «Allá tenemos obras que 
cubren 137 mil hectáreas. Es el principio porque la potencialidad son 700 mil. 
Hay siete ríos que confluyen a uno solo, el río Pánuco. Se está haciendo presas 
y la dotación de tierras se realiza de acuerdo con la Secretaría de la Reforma 
Agraria. Es una labor conjunta. Y, por lo que respecta a los campesinos verda-
deramente son ejemplo de trabajo y en lugar de que nosotros les estamos exi-
giendo, hagan esto o hagan aquello, estos nos exigen a nosotros que les demos 
en forma oportuna la asistencia técnica».

Señaló un punto que hasta ahora no ha podido ser totalmente resuelto en 
la mayoría de los ejidos, o sea que el ejidatario en Sinaloa, aun organizado no 
es sujeto de crédito en la banca privada: «Los ejidatarios de esa región están 
trabajando con el banco oficial, o sea el Banco de Crédito Rural o con la banca 
privada, en este caso, con el Banco Mexicano y con el Banco Nacional de México. 
Allí se les puede ver en pleito, exigiendo a las instituciones».

Por supuesto que no dejó de reconocer que así como estos grupos de ejida-
tarios progresistas, también hay ejidos que se establecieron hace muchos años 
que están formados hasta por 400 gentes y que trabajan en 48 grupos de tres, 
de 15 gentes, un ejido dividido política, económica y socialmente, y por lo tanto, 
ejemplo de desorganización absoluta.

«Luego pasa —añade el Ing. Lavín Ortiz— que estos ejidos de 200 o más gen-
tes, no pueden presentar un frente común, empezando por la organización que 
es tan básica porque debemos estar organizados nosotros primero y luego ellos».

Recordó en esos momentos el Fideicomiso que integró el Secretario de Agri-
cultura y Recursos Hidráulicos, Francisco Merino Rábago, «Este Fideicomiso 
para la organización de los productores es para fortalecer a los ejidos. Antes 
trabajaba el Banco Rural por su lado, la SARH por el suyo y la SRA por otro lado. 
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Llegaba un técnico de cualquiera de esas dependencias y recomendaba una cosa, 
al rato llegaba otro y decía todo lo contrario y finalmente llegaba otro más y 
cambiaba todo lo dicho por los anteriores. Con este Fideicomiso que se arrancó 
en diciembre del año pasado en el que el responsable es la cabeza del Sector, en 
este caso la SARH, se aglutinan todos los esfuerzos de todas las dependencias».

En base a lo anterior, continúo informando el director general de Infraes-
tructura Hidráulica, ya no tendremos un campo propicio para la desorgani-
zación con tantos criterios encontrados, ya que el fideicomiso pretende evitar 
esto. Ya se está trabajando en varios distritos y dándole prioridad a los nuevos 
centros donde ya hemos podido palpar buenos resultados. Aquí en Sinaloa, por 
ejemplo, está el caso de Ocoroni y Cabrera, en donde se firmó ya el convenio 
en la asamblea celebrada el 27 de enero pasado. Hubo una reunión en la que 
estuvieron presentes el gobernador del Estado, Alfonso G. Calderón, Antonio 
Toledo Corro, secretario de la Reforma Agraria y Francisco Merino, secretario 
de Agricultura y Recursos Hidráulicos».

El acuerdo a que se llegó en Ocoroni y Cabrera es que la SARH desarrollaría 
obras para beneficiar 10 mil hectáreas con riego, una presa de almacenamiento, 
presa derivadora y los canales y desmontes (éstos últimos los está haciendo el 
BANRURAL), y en cambio el ejido cederá el 50% de la superficie que se va a regar, 
para campesinos que no tienen tierra, tomando en cuenta que esas tierras eran 
de temporal y que con las obras que se hicieron en el presente año.

Para concluir, el funcionario federal, después de limpiar un poco sus lentes 
—«¿astigmatismo?», preguntamos y sonríe—, añade este hecho que considera 
determinante para que cada día las labores que desarrollan las dependencias 
federales que persiguen un mismo fin, se complementen antes que entorpecerse: 
«Estamos palpando una real coordinación. Los desmontes es un ejemplo de esto. 
La Secretaría realiza las obras que le corresponden y simultáneamente el Banco 
Rural interviene en los desmontes. De esa manera adelantamos el beneficio 
porque se incorporan tierras de temporal a la producción al paso de las obras de 
riego, no que antes trabajábamos cada quien por nuestro lado, y empezábamos 
los desmontes y la capacitación del campesino sobre la marcha».

Y ya de camino a la plataforma, el Ing. Lavín reafirmó: «Ahora se está inter-
viniendo en una forma más ordenada y con más oportunidad, ah, —aclaró— 
nada de dar por dar ¡se acabó el paternalismo!, tiene que haber correspondencia 
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por parte del campesino. Estas han sido las instrucciones precisas del señor 
secretario»…

• «A la SARH compete hacer obras de riego, a la SRA distribuir 20 hec-
táreas por campesino»: Ing. Lavín Ortiz. 

• El Comedero, Sin., 6 de abril.- Técnicos y representantes de las empre-
sas constructoras estuvieron ayer revisando los avances de la gigan-
tesca obra después de que ésta fue supervisada palmo a palmo por el 
ingeniero Américo Villarreal, subsecretaria de Infraestructura de la 
Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos.

10 Abril 1979
Imposible que la Universidad sea ajena a problemas sociales
La unidad de masas ha roto los moldes
de la Universidad Espiritualista: Madariaga

«Una de las urgencias en el momento presente es la de ahondar en el examen 
de la universidad como institución académica en un sentido, y en otro, su re-
lación con la sociedad, debido a su carácter de centro neurálgico de la misma 
sociedad».

Ante la crisis que observa la educación superior, que vivimos reflejada co-
tidianamente en nuestra Universidad, el economista José Santos Madariaga, 
egresado del CIDE, a quien tocó participar como líder estudiantil en uno de los 
movimientos que se gestaron en la Universidad Autónoma de Sinaloa, recién ad-
quirida ésta su autonomía, y posteriormente en el movimiento nacional de 1968, 
encierra en la frase primaria una gran verdad: todo mundo habla de los proble-
mas universitarios y sus consecuencias, sin presentar un análisis satisfactorio.

Y en realidad: ¿qué es lo que está pasando con nuestras universidades? ¿se ha 
menoscabado lo académico en aras de lo político? ¿es correcto que el muchacho 
antes que estudiar, actúe como elemento «subversivo» en su comunidad?

Sobre estos cuestionamientos opina para El Sol de Sinaloa el Lic. Mara-
diaga, cuyo grado de licenciatura adquirió en la UAS, y actualmente funge como 
tesorero general de la Universidad Autónoma de Guerrero.
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La casualidad nos reúne en las playas de Altata. Ha venido a descansar apro-
vechando las vacaciones de Semana Mayor. Es sinaloense, aquí vive su familia. 
Nació en Culiacán.

«El análisis de la universidad actual debe empezar por revisar dos situaciones 
en el mismo nivel de importancia:»

«En la vieja universidad espiritualista los problemas podían ser tratados in-
tramuros, pero en la universidad de masas, que es la que actualmente tenemos, 
es difícil que prevalezcan los anteriores criterios y métodos. Los problemas, 
trascienden los marcos de las instituciones porque los elementos sociales que la 
integran guardan cada vez más estrecha relación con las clases contradictorias 
que prevalecen en la comunidad. Allí conviven tanto hijos de obreros y cam-
pesinos, como de la clase media y la privilegiada».

«El estudiante puede y debe, además de adquirir la excelencia en la prepara-
ción académica, ser capaz de alcanzar el suficiente grado de conciencia que le 
permita ser sensible ante los problemas que el país vive, ya que esos problemas 
empiezan con la posibilidad de desempleo o subempleo para él como futuro 
profesional».

«Por lo tanto —agrega el Lic. Madariaga a ese punto—, la universidad debe 
tener a modificar tanto las formas como los contenidos de la educación de tal 
manera que permitan al estudiante adquirir tanto los conocimientos técnicos 
y científicos necesarios para su desarrollo profesional, como la suficiente pre-
paración para comprender e intervenir en los problemas políticos y sociales de 
su comunidad».

Lo anterior, como respuesta al calificativo de «subversivo» que se ha venido 
aplicando a las masas estudiantiles hemos visto que no es siempre manejado 
en formas apropiadas ¿cuál sería su opinión? Preguntamos a nuestro entrevis-
tado, dejándole entre líneas pintas, la violencia, las ausencias injustificadas de 
las aulas y por tanto el derroche de los impuestos gastados en la educación, a 
lo que responde:

«Un planteamiento adecuado es el que, desde mi punto de vista, realizan los 
estudiantes de la Universidad de Guerrero, que en más de 200 brigadas se han 
sumado a la campaña de alfabetización que actualmente se efectúa en aquel 
Estado. Esto me parece —remarca— una actitud que verdaderamente contribuye 
a ligar orgánicamente a los estudiantes con la realidad del pueblo de México. 
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Con estas formas, añade mientras camina en nuestra compañía a lo largo de la 
playa, y otras similares, se tiene una presencia real de la universidad dentro de 
las capas más humildes del país».

Aprovechamos unos momentos de meditación del maestro de «Planificación 
Económica» en la Escuela de Economía de la universidad guerrerense, para 
repetir nuestra primera pregunta ¿se ha menoscabado lo académico en aras 
de lo político?

He aquí su contestación:
«No puede ni debe establecerse una separación entre lo académico y lo po-

lítico» —replica contundente— y lo explica: «Esta afirmación la hago pensando 
en el sentido más estricto del término «política» (no la usual politiquería que 
esa sí demerita el sentido de lo académico y lo hace aparecer como sujeto de 
negociación), política, repito, que permita alcanzar, dentro de los principios 
democráticos, el consenso en cuanto a la dirección que debe adoptar la docencia, 
la investigación y la difusión de la cultura».

Para resumir lo antes dicho el Lic. Madariaga nos pone un ejemplo: «Algunos 
dirigentes políticos han hecho declaraciones en el sentido de que los partidos 
políticos no deben estar en las universidades. Difiero totalmente de esa opinión 
que no es más que una cortina de huno puesto que finalmente todos los que 
pueden estar, están. Lo importante, para la universidad es que las diversas co-
lectividades políticas respeten el estatuto universitario y acepten las decisiones 
mayoritarias tomadas a través de los diferentes órganos de gobierno, consejos 
universitarios, asociaciones estudiantiles, sindicatos, etc».

Después de tocar el tema académico-político de las universidades que le ha 
tocado vivir al Lic. Madariaga en nuestro estado en principio y después en otros 
centros de estudios del país y del extranjero, se evoca a mencionar la forma en 
que la Universidad de Guerrero ha manejado la situación de los becarios:

«Para empezar, habrá que señalar que tenemos varios tipos de becas con un 
total de 658 becarios. La beca económica, la beca alimenticia, la beca trabajo, 
por lo que respecta a estudiantes, y para profesores, existen becas formación 
continua apoyada por la institución y la Secretaría de Educación Pública».

«La forma en que se manejan y que nos ha permitido resolver auténticamen-
te, en la medida de las posibilidades económicas de la Universidad, el problema 
de los estudiantes de escasos recursos, es su asignación a los estudiantes que en 
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realidad la requieren y la constante revisión por parte de una comisión paritaria 
del consejo universitario de su rendimiento escolar. No hay favoritismos, ni 
grupos de presión, quien no cumple con los requerimientos establecidos deja 
de gozar de esta prestación».

Independientemente del buen trabajo de becas que otros proyectos académi-
cos está desarrollando la Universidad de Guerrero, enclavada como la nuestra 
en la provincia mexicana:

«Mira Carmen Aída, el pasado mes de marzo, la Universidad fue sede el 
Primer Congreso Nacional Sobre Problemas Agrarios, que reunió a los especia-
listas del área con resultados altamente satisfactorios». Hecho este comentario 
el Lic. Madariaga abre un pequeño paréntesis para reafirmar que la posición de 
las universidades es precisamente de apertura hacia el examen de los problemas 
nacionales como lo consigna el famoso libro de Andrés Molina Enríquez, y 
finaliza con este análisis:

«Actualmente también se están impulsando las maestrías de matemática 
educativa, ciencias sociales y ciencias naturales, centros de excelencia que in-
cidirán sobre los niveles académicos del conjunto de la institución».

Entre tanto nos despedimos y lo dejamos haciéndole los honores a unas sa-
brosas albóndigas de camarón, nuestro entrevistado vierte una última opinión:

«Lo  que se está haciendo en Guerrero, no debe ser un esfuerzo aislado, y de 
hecho no lo es, porque en otros lugares del país, interdisciplinaria que determi-
nará, en el caso nuestro, los recursos no renovables del Estado». E insistió «¿Ya 
ves, como la universidad no puede permanecer estrictamente académica?, por 
necesidad histórica tiene que abordar los problemas políticos».

• Las universidades, centros neurálgicos de la sociedad contemporánea: 
José Santos Madariaga.
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19 abril 1979
«No soy un vende-cuadros; pinto porque me gusta pintar: Blancarte
Abrirá hoy una exposición con lo último de su 
obra que llama la atención en el D. F.

«Nunca he pensado ser un pintor vende cuadros. Si los vendo es porque me 
los compran pero mi realidad es que pinto porque me apasiona. Es como una 
necesidad más fuerte que comer, que dormir. Pienso que si no pinto me puedo 
morir de inanición del espíritu, del alma».

Álvaro Blancarte, pintor culiacanense habla con las manos quietas, recar-
gadas sobre nuestro escritorio. No parece en estos momentos, por su actitud 
tranquila, el pintor que es nervio y que es pasión, como a sí mismo se retrata. Ha 
venido a comunicarnos algo que para él es de gran importancia ¿sentimental?, 
preguntamos, y él levanta la mano, lleva el cigarrillo a sus labios, exhala el humo, 
y sin perder su disposición de ánimo responde: «algo hay de eso».

La noticia es que Álvaro Blancarte, después de seis años de radicar en la 
ciudad de México ha venido a su tierra natal para ofrecer aquí, junto a los suyos, 
su primera exposición importante en esta capital. Ya antes había dado a conocer 
parte de su obra en una exposición colectiva en la Escuela de Artes Plásticas de 
la Universidad Autónoma de Sinaloa, cuando era aún alumno de Arturo Moyers.

Con lo anterior no se quiere decir que el pintor culiacanense vaya a hacer 
su debut en Culiacán. En manera alguna, porque Álvaro Blancarte, tiene ya 
un hombre en el arte pictórico mexicano, tanto que es así, que Editorial Cinco 
Siglos lo incluye dentro de la Enciclopedia de la Pintura Mexicana, en donde 
vienen comprendidos 5 mil pintores mexicanos.

«De Sinaloa que yo esté enterado, posiblemente también Arturo Moyers. Esta 
enciclopedia lleva un pequeño currículum de cada quien, litografías y cromos. 
Me llamaron hace poco más de dos meses para comunicarme mi inclusión como 
para solicitarme el material», comenta al respecto.

Por los triunfos obtenidos hasta hoy por Álvaro Blancarte no han llegado 
a su encuentro, ya que como él afirma, cuando decidió resistir en la ciudad de 
México no fue por mejorar de situación, porque aquí laboraba como clasificador 
de algodón y ese trabajo le debajo le dejaba de 3 a 4 mil pesos diarios: «Allá en 
México estuve más de tres meses sin empleo sin empleo hasta que empecé a 
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impartir clases en San Ángel, pero, aquello se me hizo muy snob y me cambié a 
Xochimilco, en donde continúo. Vi que en ese lugar podía hacer algo y empecé a 
impartir clases en un tejaban. Era un centro femenino. También, por otro lado, 
había unos lavaderos públicos y afuera puse unas mesas para que mientras las 
mamás lavaran, sus niños pintaran y así fui avanzando poco a poco».

Blancarte no se dedicaba en Culiacán de tiempo completo a su trabajo de 
clasificador de algodón. Aunque es joven como pintor, y también como persona 
ya que frisa en los treinta y ocho años, antes de impartir clases de pintura en 
la ciudad de México lo estudió en la Escuela de Artes Plásticas de la UAS en 
donde posteriormente fue maestro y durante tres años director de la propia 
escuela —en los períodos del Dr. Gonzalo Armienta Calderón y Lic. Marco 
César García Salcido.

«La primera exposición que hicimos Arturo Moyers y yo fue en el Fiesta 
Palace hace cinco años, con cuarenta cuadros de cada quien» —prosigue na-
rrándonos parte de los seis años de lucha en la metrópoli—. «Posteriormente 
—añade— formé un grupo que se llamaba «Unidad Cinco». Éramos 5 pintores, 
Isidro Favela, Lombardo Toledano, y otros. Después formamos otro grupo que 
se llamó «Pintores Contemporáneos Mexicanos» el que aún existe y preside el 
Gral. Beteta, acuarelista internacionalmente famoso. A este grupo pertenecen 
Nicolás Moreno, Raúl Anguiano, Guati Rojo, entre los más reconocidos, ya que 
somos 150 pintores».

Y vuelve a aparecer el espíritu de inconformidad positiva, diríamos, de Álva-
ro Blancarte cuando afirma: «Este grupo se me hizo muy decadente porque nada 
más piensan en vender. No hay una línea de andar en una búsqueda plástica, 
sino que la gente que entró ahí se quedó. Sigue el grupo pero yo lo siento flojo 
porque como digo, no impulsa nada nuevo».

Sus ojos pequeños de mirada brillante y ágil se avivan cuando aprovechando 
el tema que él mismo abordó, sobre grupos de pintores, se refiere a Sinaloa: «Hay 
muy buenos pintores aquí y si esa gente se uniera, si no fueran tan separatistas, 
tuviéramos en nuestro Estado una plástica con una fuerza representativa, tal 
vez a nivel nacional o internacional. En la actualidad, en el arte, no se puede 
andar solo. Como digo aquí hay buenos pintores, tenemos un Pepe Muro, un 
Miguel Ángel Velázquez Tracy, Roberto Pérez Rubio, Othón Echavarría, Miguel 
Ángel Félix, ¡magnífico! Rossy Aragón Okamura, Guadalupe Castro, Hermilio 
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Soto, Rina Cuéllar, Héctor López Gámez, Juan Mendoza y por supuesto Arturo 
Moyers. Habría que despojarse del egoísmo».

Hace una pausa para consultar algo con su esposa Martha Aragón que lo ha 
acompañado, nos habla en esos momentos del gran apoyo y comprensión que 
ha recibido por parte de su familia, de Martha principalmente y de sus hijos 
Álvaro, Maroli, Sergio, Omar y la pequeña Itzel que nació en México.

Luego se refiere a la Universidad Autónoma de Sinaloa: «No he ido a visitar 
la Escuela de Artes Plásticas. Sé que hay gran decadencia no solamente en ella, 
sino que ese plantel es un reflejo de lo que está pasando en la UAS. No, no voy, 
porque me daría tristeza ir solamente como espectador y no estar en condicio-
nes de intervenir».

Cruza la pierna, enciende otro cigarrillo y vuelve la charla hacia sus actuales 
intereses: «El próximo día 18 tengo una exposición en la Casa de la Cultura en 
Tepepan como invitado de un grupo de pintoras. Todas son mujeres y entre 
ellas están Sofía Bassi, Regina Raúl. Saita Saima y Marcela Piña, reconocidas 
internacionalmente, aunque desgraciadamente México sigue siendo un peque-
ño círculo, inclusive en la capital como en las demás ciudades, importantes, el 
pintor a quien no se le compra su obra se muere de hambre. Lo más importante 
para él sería que se le reconozca, pero, claudica muchas veces porque ¡necesita 
comer!»

A pregunta nuestra sobre su obra nos habla de pinturas y también de mura-
les. Álvaro Blancarte ha incursionado ya y con buen éxito, tal vez en la misma 
proporción que el de pintor, en el muralismo mexicano. En la Comisión del Lago 
de Texcoco de la SARH, por encargo de otro sinaloense notable, Ing. Pedro Luis 
Sánchez Celis, ex vocal secretario, se encargó de tres murales. Uno, el primero, 
hecho como un homenaje al Ing. Nabor Carrillo, inventor de un sistema de 
mecánica de suelos que se ha aplicado en diferentes países del orbe, inclusive 
en Venecia. Realizó otro «Multiplicación del Espíritu Zapatista» que terminó 
en el mes de marzo en ese mismo edificio de la Comisión y actualmente está 
haciendo uno alusivo al sindicalismo.

«Es la historia del movimiento obrero —explica su mural— en el que hago 
mención a todo su devenir desde la Casa del Obrero Mundial, pasando por 
Flores Magón, hasta llegar a la conclusión de que en México no existe en sin-
dicalismo puro, sino manipulado» —las últimas palabras las remarca— para 
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enseguida añadir: «ningún artista que se precie de serlo, puede sustraerse a su 
realidad y ésta la debe plasmar en su obra».

La obra de Álvaro Blancarte aunque joven, es prolífica. Nos ha manifestado 
que tiene pintado más de 400 cuadros. Uno de ellos «Chinameca» (el asesinato 
de Zapata) lo compró el Lic. José López Portillo. «Supe que lo tiene en un des-
pacho por Coyoacán —dice Blancarte.

También el Dr. Gonzalo Armienta Calderón, subsecretario de la Reforma 
Agraria ha adquirido varios cuadros de Blancarte. Dos de ellos se encuentran en 
las oficinas de la SRA, uno que se llama «Buitres», que es una crítica a la propia 
SRA, el político con una máscara de Zapata y la frase «libertad» clavando una 
garra para sacar la sangre y con las manos cuajadas de brillantes. El otro es un 
Quijote. A Antonio Toledo Corro, secretario de la Reforma Agraria, le acaban 
de regalar un Zapata de Blancarte, y Rossell de la Lama, secretario de Turismo 
tiene dos arlequines en la sala de su casa. Rosell de la Lama es un coleccionista y 
posee una obra muy importante, según nos informa nuestro entrevistado. Otros 
coleccionistas que poseen cuadros suyos son el Lic. Rafael Gaspar de Alva, el 
Ing. Renato Vega Alvarado y el publicista Mariano Durán.

Álvaro Blancarte, pintor por vocación, no se ha encerrado en cuatro pare-
des. Ya estuvo en París y en Nueva York ciudades a las que llama los centros 
pictóricos del mundo.

Cuando viajó por Europa permaneció el mayor tiempo en España, lo hizo 
con una beca que le otorgó la UAS: «Fue una beca libre para visitar escuelas y 
museos y ver algunos planes de trabajo para ver qué se podía aplicar. Estuve en 
Londres, en Madrid, Barcelona y París, cinco meses en los que aprendí mucho. 
En el museo de Picasso me metí un mes para analizarlo detenidamente. Para 
conocer su proceso y llegué a esta conclusión. Para mí, los dos más grandes 
pintores internacionales han sido Goya y Picasso, me identifico más con su 
línea» —señala con un tono de voz en el que se advierte determinación.

Y lo explica: «No que diga que la Mona Lisa no es representativa de una 
época, el renacimiento, pero me parece mucho más importante ver un impre-
sionismo, el porqué se hizo eso y el movimiento grande de un grupo. La gente 
muchas veces cae en el esnobismo de abrir la boca ante algo con lo que no está 
identificado. Hay diferentes ismos que son un rompimiento con lo establecido, 
veinte nuevos ismos producto de cada grupo y hasta podría llegarse a pensar 
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en cada hombre. Pienso que nuestra época es muy diferente y se pude pensar 
en función, más de grupo porque la noticia llega con más celeridad. Antes un 
pintor que se encontraba en una isla tardaba años en enterarse de si había o no 
había revolucionado la técnica, etc».

Antes de pintar —Álvaro Blancarte se inició en la pintura en 1964— hacía 
cerámica y todavía, según nos lo informa, tiene un taller de cerámica en Te-
pepan: «Sigo con esto y con la escultura lógicamente, en diferentes técnicas, 
incluso la “Stone ware” que se logra a una temperatura de cono alto, en barro, 
mármol, hago algunos bronces y chatarras, en fin, todo lo que tiene relación 
con la escultura, en la que incluyo terracotas».

Ha expuesto sus cuadros en Londres, en una casa particular, en Marsella, 
España, en el Cortijo de Miraflores propiedad del sinaloense Agustín Airola.

Acto seguido nos narra su llegada a España a invitación de Airola: «Envió a 
su mayordomo con su Rolis Royce a recogerme al aeropuerto e invitó a gente 
de la nobleza que forman su círculo de amigos. No iba a vender cuadros sino 
a corresponder a la invitación de un amigo y sin embargo vendí algunos e hice 
buenas relaciones. Luego me invitó a otra de sus mansiones «Vega del Mar», 
¡increíble! también».

En México, en San Ángel y en varias galerías ha hecho varias exposiciones y 
como ya dejó dicho, el próximo día 18 irá a exponer a la Casa de la Cultura de 
Tepepan, pero antes, hoy jueves, para ser precisos, ofrecerá su primera exposi-
ción en Culiacán, en el Café Literario Goycochea, con diez de sus obras: Último 
Robot, Bodegón, Dos Mil años de Crucifixión Mujeres con Aves, Crucifixión, 
Decepción, La Protesta, Arlequín con Vihuela y Los Mil Yoes. En casi toda su 
obra Álvaro Blancarte se rebela contra el sistema establecido, e inclusive se 
manifiesta en forma abierta como antiimperialista, sobre todo en Dos Mil Años 
de Crucifixión, un cuadro de 1.60 por 1.60 Mts. con varios Cristos repitién-
dose hasta llegar al Cristo guerrillero, señalando, con las manos hoyadas por 
los clavos, la secuencia de dos mil años en los que el hombre ha permanecido 
reprimido y se le ha crucificado, agregando a esta composición un dólar y una 
bandera de los Estados Unidos.

Álvaro Blancarte había dicho que el objetivo de su vida era solamente hacer 
una invitación para muestra de hoy, pero una vez en el terreno de las remem-
branzas, nos ha permitido transmitir lo que empezó con una charla.



362 noticias | entrevistas | reportajes

Sonríe complacido, porque es sincero en sus manifestaciones. Le agrada 
dar a conocer a sus gentes el nuevo Álvaro Blancarte: «Cambié otros valores 
diferentes por éste, porque encontré que es lo mío. Me han acompañado en esta 
aventura mi esposa y mis hijos. No ha sido fácil, pero cuando el camino no es 
duro carece de atractivo. Hay que ir metiendo el paso para sentir que avanzas. Y 
como te digo —finaliza—, no soy un pintor para vender cuadros. Pinto porque 
esa es mi razón de ser, mi pasión. Mis cuadros, son como hijos, siento que los 
he pintado con mi sangre».

Han pasado dos horas desde que Álvaro Blancarte llegó a esta redacción y el 
tiempo ha volado. Se va y nos deja pensando en que tal vez tenga razón en eso 
de que si hubiera unidad Sinaloa podría figurar con una plástica representativa, 
¿dentro o inclusive fuera de nuestro país?

20 abril 1979
«El campesino, víctima de usureros por su falta de organización»: 
Alarcón
El Gobierno Federal está listo para liquidar 
ese viejo lastre del paternalismo del campo

«Hay muchas razones, técnicas entre otras, pero principalmente se debe a que 
los ejidatarios no están aún perfectamente organizados para la producción y por 
lo tanto quedan en manos de los funcionarios y empleados menores bancarios», 
manifestó Francisco Alarcón Fragoso como respuesta a la interrogante que he-
mos encontrado en grupos de ejidatarios, respecto, no a los bajos rendimientos 
de las cosechas, sino, dicho por ellos mismos:

«Las cosechas de milo fueron muy buenas, el milo estaba ¡requetechulo!, 
pero llegó el banco, las recogió, y no nos dejó ni un kilo ni para’ las gallinas, y 
con otra, todavía estamos en deuda, según las cuentas que nos llevan».

Y agrega Alarcón Fregoso a sus primeras palabras, para remarcar su opinión: 
«No tienen conocimientos en sistemas de organización, ni personas capacitadas 
que sepan administrar; por largos años los han venido dejando solos, y esto ha 
propiciado que otros grupos sigan propagando que con menos tierras logran 
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un mayor porcentaje en las cosechas». Se queda un momento pensativo, pero 
es sólo un segundo para añadir inmediatamente después: «Pero esto lo tienen 
que remediar los propios ejidatarios buscando asesoría técnica. El gobierno 
federal en su nueva política para la producción señala muy claramente que no 
es la medida adecuada seguir fomentando el paternalismo».

Luego se refirió al motivo de su viaje a Sinaloa:
«Venimos a iniciar la segunda etapa de nuestra campaña con visitas a los 

predios de San Fernando, Roberto Barrios, El Gallo y Anexos y Cerro Cabe-
zón». El exlíder de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos 
del Estado de Sinaloa figura como candidato uninominal del PRI a diputado 
federal por el II Distrito Electoral, con cabecera en Guasave.

El día 29 del actual después de su visita a esos pueblos, Alarcón Fregoso 
se concentrará a la ciudad de México para continuar en el desempeño de sus 
funciones en la Secretaría de la Reforma Agraria, y, antes de despedirse para 
abordar la camioneta en la que viajó a San Fernando, puntualizó:

«Hace falta una organización colectiva del aprovechamiento de la tierra eji-
dal, para que los ejidos se conviertan en verdaderas unidades de producción, 
administradas por personal capacitado que vale por los intereses de los propios 
ejidatarios»…

• Francisco Alarcón Fregoso afirmó que la falla en el ejido es un buen 
sistema de organización.

• «Falta organización colectiva para el aprovechamiento de la tierra eji-
dal», dijo Francisco Alarcón Fragoso ayer, antes de iniciar la segunda 
campaña como candidato del PRI a diputado federal.

24 abril 1979
El problema de los desaparecidos, «un problema político»: Sra. Piedra
Ya no somos un grupo de madres llorosas y enlutadas, 
sino mujeres listas para la lucha

«Sabemos perfectamente que no es cosa de lástima, ni de compasión, ni de con-
miseración de parte del Estado hacia nosotras lo que va a hacer que presenten a 
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los desaparecidos. Es un problema político que el gobierno tendrá que encarar 
políticamente».

«Legalmente ya no lo puede solucionar porque no ha querido hacerlo; cuando 
nosotros se lo pedimos que lo hiciera, no lo hizo. La historia de cada una de las 
madres es la misma, el haber acudido a todas las dependencias oficiales a pedir 
que se respetaran las leyes y sistemáticamente se negaron a hacerlo».

Rosario Ibarra de Piedra, mujer que ha cobrado fama internacional por 
su valentía como miembro de la Coordinadora Nacional del Comité pro De-
fensa de Presos, Perseguidos, Desaparecidos y Exiliados Políticos, en nuestro 
país, concedió ayer, en forma exclusiva para El Sol de Sinaloa, esta entre-
vista.

Habló corrido, como lo dejamos asentado, al arribar a Culiacán para atender 
la invitación de las autoridades de la Universidad Autónoma de Sinaloa con la 
finalidad de participar hoy en el mitin de protesta que harán frente a Palacio 
de Gobierno.

Primeramente se nos había asegurado que la señora Piedra llegaría el do-
mingo —aunque es de Monterrey venía procedente de la ciudad de México—, 
después se supo que hasta ayer lunes, luego se nos informó que posiblemente 
sería en jet y finalmente llegó por tierra al filo del medio día.

En casa de la señora María de Jesús Caldera de Barrón, de la Unión de Pa-
dres con Hijos Desaparecidos, nos disponemos a escuchar sus declaraciones. 
Sentados frente a ella en un sillón a cuadros, con un profundo respeto hacia 
esta sorprendente mujer (que ha llegado hasta las oficinas de la ONU en Nueva 
York después de tratar de hacerse oír por el secretario de la misma organización, 
Kurt Walhaim) que nos habla sin apresuramientos y en cada una de sus palabras 
recibimos un mensaje de esperanza:

«Ahora son otros los cauces que vamos a seguir —dice y continúa—: que-
remos que nos cambien esa imagen, que se quite la impresión que hay de que 
somos un grupo de madres llorosas y enlutadas, como nos llamó el Presidente 
de la República en su informe», indica tajante y nos señala a renglón seguido 
esos causes:»

«Iniciamos la campaña nacional contra la represión al movimiento obrero y 
campesino los días 3 y 4 de febrero. Aquellas localidades que no pudieron con-
currir a la ciudad de México llevaron a cabo actos en cada lugar. Nuestra idea 



yo, mensajera 365

—explica—, es ligar la demanda de presentación de desaparecidos y amnistía 
general con demandas del movimiento obrero, campesino y estudiantil. Ahora 
vamos a luchar contra toda clase de represión».

El hijo de la señora Barró le ofrece un refresco que ella rechaza amable-
mente, «no tomo gas», le dice; luego se peina con los dedos su cabellera co-
lor castaño claro, da unos pasos por la pequeña sala y refuerza sus anteriores 
palabras: «no solamente la represión de la tortura, del encarcelamiento, sino 
también esas muchas otras formas de represión, de las que una de ellas es el 
desempleo en el gremio obrero, los bajos salaros que impiden que el obrero 
que tiene que llevar de comer a sus hijos lo pueda hacer, cuando él y su familia 
tienen todo el derecho de vivir con decoro; el campesino que sufre el despojo 
de su tierra o que no se le reconocen sus derechos que «están por Decreto 
Presidencial» pero que no se le dan, esa situación desesperante para ello y que 
por tanto los hace ser gentes reprimidas e ignoradas de los que solamente se 
acuerdan cuando los exhiben demagógicamente en las campañas electorales 
hablando de la justicia social, —y casi grita cuando afirma— ¡¡Y no es cierto 
que la hay!!».

«También la represión de que es objeto el estudiante, el porrismo que va 
a destruir la unidad en las escuelas, que trata de amedrentar al estudiantado, 
deficiencias técnicas y académicas que los muchachos están tratando de solu-
cionar, son demandas justas que son reprimidas por la fuerza». El tono de voz 
de la señora Piedra es persuasivo y al mismo tiempo enérgico cuando asegura 
lo anterior, que sufrió en carne propia cuando desaparecieron a su hijo en Mon-
terrey, según lo manifiesta, «si, está vivo —medita— tiene 25 años, hace cuatro 
años que lo desaparecieron...». 

Llamado a los miembros del ejército y de la policía

Entre tanto le hacemos los honores a una sopa de fideos que nos ofrece gentil-
mente la señora Barrón, nuestra entrevistada prosigue y nos obliga a dejar de 
lado la cuchara para apuntar:

«También hemos estado un llamado a los miembros de la policía, como per-
sonas, porque no hay que olvidar —reflexiona— que gran parte del ejército es 
el pueblo de México, también explotado. Lo que más interesa hacerle ver a estos 
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elementos es que su papel como protectores, como salvaguardas del pueblo de 
México ¡no se está cumpliendo! —vuelve a mostrar ese tono de voz que es casi 
un grito— sino que se ha distorsionado esa imagen —clama indignada— porque 
se vuelcan contra el pueblo al que supuestamente deben de proteger y defender, 
y se les ha hecho aparecer como enemigos de ese pueblo de cual provienen».

Termina con su sopa, se sirve un poco de pipián con frijoles y queso y ahora 
se refiere a algo insólito: «se va a hacer un acto en el que vamos a tratar de desco-
mercializar el día de la madre. Vamos a tratar de darle un sentido diferente. No 
hay porqué hacer un día de la madre en este México en el cual a la madre se le 
insulta diariamente y nada más un día se le dedica hipócrita y comercialmente».

Una vez hecha la anterior observación dice: «nosotros queremos cambiar esa 
imagen y lo vamos a utilizar dentro de nuestra campaña por la presentación de 
los desaparecidos con actos en todo el país de los que luego daremos noticias».

Quiere a continuación referirse a la declaración última del Procurador Gene-
ral de la República: «esa declaración del Procurador la consideramos nosotros 
una burla, un escarnio para las madres y familiares de los desaparecidos, que 
si no fuera por lo trágico y lo doloroso que es esto, movería a risa por la falta 
de inventiva con la que fueron elaboradas las declaraciones de la procuraduría. 
Nosotros creemos que el Procurador piensa que el pueblo de México está com-
puesto por retrasos mentales o por morones, pero está equivocado —levanta 
su dedo índice y en tono de enojo agrega—: el pueblo de México no se tragó 
eso, la respuesta fue dada a la carrera, por salir de paso, porque iba a venir el 
Papa y el Presidente Carter y querían exhibir esa imagen de democracia que ya 
está muy manchada y que quiere dar al exterior, pero ya no va a ser muy fácil 
mantenerla limpia».

«Por lo que respecta a su participación en la rueda de prensa con Kurt —en 
la que se “colo”, como reportera del periódico Amnistía, aunque no dijo ninguna 
mentira, porque efectivamente iba en representación de Amnistía—. El señor 
Walhaim dijo que no estaba informado de que había desaparecidos en México 
y en esos momentos puse en sus manos un sobre con la lista de desaparecidos 
que había hasta ese día que eran 426 que hasta la semana habían aumentado 
a 451 y que hoy son ya 457 con los seis últimos de aquí de Sinaloa, tres de Los 
Mochis, dos de Culiacán y uno de Mazatlán. Fui a Nueva York en febrero para 
ir a la ONU de nuevo y allí se encontraron en los archivos la carta que habíamos 
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mandado del Comité desde 1977. Probablemente —comenta al margen—, como 
se basan en los protocolos especiales que tienen, le preguntas a los gobiernos de 
cada país lo que sepan al respecto, y si el gobierno les contesta que no hay nada, 
así queda y todo trabaja muy burocráticamente. Sin embargo, volví a dejar otra 
copia de la lista de desaparecidos en la ONU y una más en el Departamento de 
Asuntos Humanos del Departamento de Estado de los Estados Unidos».

También nos comenta que al Santo Padre no hicieron el de verlo, sino que 
se valieron de varias personas para mandarle cuatro cartas por diferentes con-
ductos. «No hemos tenido noticias, sabemos que las personas las entregaron 
pero lo que ignoramos es si llegaron a manos del Papa. En una de esas cartas le 
solicitamos audiencia en el Vaticano y estamos esperando que nos resuelvan», 
menciona.

Subraya a continuación algo relacionado con su viaje a la ONU en el vecino 
país: «alguien me dijo: ¿usted culpa al gobierno de los Estados Unidos de lo que 
pasa en México, a lo que yo inmediatamente respondí: yo acuso al gobierno de 
México de lo que pasa en México, ahora, si él obedece a otras gentes, eso tendrá 
que responderlo después».

«Ese comentario lo hago —añade sin vacilación— porque hay quienes su-
ponen que el gobierno de los Estados Unidos interviene en muchas partes no 
sé si sabrán algo allá y por eso me lo preguntaron, pero para mí el responsable 
de lo que pasa en México es el gobierno de México», puntualiza una vez más.

Entre sorbo y sorbo de café, la señora Ibarra de Piedra se refiere ahora a 
la organización Habeas: «sabemos que se fundó hace meses pero no hemos 
tenido contacto con ella, únicamente le enviamos un telegrama al escritor Ga-
briel García Márquez, y no hemos obtenido respuesta, a ver si en el futuro nos 
conectamos con ellos. Las organizaciones internacionales con las que tenemos 
nexos son Amnistía Internacional, con USLA (Comité Estadunidense de Jus-
ticia para los Presos Políticos Norteamericanos), también con la Federación 
Internacional de Derechos del Hombre, con la Liga Internacional de Derechos 
Humanos. Pax Romana. Los tres últimos —observa— hicieron un bloque y en 
sus declaraciones se refirieron en torno a la represión en México».

Y eso no es todo, porque nuestra entrevistada habla ahora con satisfacción: 
«a través de estas organizaciones y de las universidades en todo el mundo, y a 
través de grupos que han surgido al llamado de nuestro comité, se consolidan 
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en comités de apoyo a nuestro movimiento. Estos comités de apoyo existen ya 
en varios países del mundo, hay en Francia, Alemania, Inglaterra, Italia, Suecia, 
Cuba, los Estados Unidos (allá tenemos un exiliado), todas estas organizaciones 
están haciendo presión a nivel internacional, fuera de las fronteras, mediante la 
presión exterior, el apoyo obrero, campesino y popular —afirma— y finaliza: ¡ha 
sido una lucha lenta, ardua, pero tenaz de nuestra parte y queremos que sepa, 
primero que nadie el pueblo de México y enseguida el gobierno de México, que no 
cejaremos en nuestro empeño. No se puede en vano estar hablando de democracia 
y libertad, así como así, tenemos que probarles que no hay tal democracia, ni tal 
libertad, ni tal respeto a las leyes y LO VAMOS A HACER MÁS TEMPRANO QUE 
TARDE —grita— y pone punto final a sus declaraciones con esto: ¡lo vamos a hacer 
con argumentos inconvertibles en relación a la desaparición de nuestros hijos».

26 abril 1979
Aumentó a 460 el número de desaparecidos: Sra. Ibarra
«Seguiremos presionando para que nos regresen a nuestros hijos»

«Vamos a tomar el lugar de nuestros hijos. Ellos no están aquí y por ello noso-
tros estamos en pie de lucha. Lo dije y lo reafirmo, ligaremos ahora la demanda 
de presentación de desaparecidos y amnistía general, con las demandas del 
movimiento obrero y campesino y con las demandas estudiantiles» dijo ayer la 
señora Rosario Ibarra de Piedra, Coordinadora del Comité pro Defensa de los 
Presos Políticos, Perseguidos y Exiliados, durante la rueda de prensa que ofreció 
en el cubículo de la Unión de Padres con Hijos Desaparecidos en esta ciudad.

A continuación dio nombres de más desaparecidos: «Teníamos registrados 
451, los que han aumentado a 460, con Jesús Manuel Galaviz Navarro de Los 
Mochis que agarraron aquí en Culiacán, Heriberto Heredia Vega y Evelio López 
Rosas de Los Mochis, también desaparecidos el día 23 de abril: el 12 de abril 
4 más de Ciudad Obregón, que son Humberto Zazueta Aguilar, Bertha Alicia 
López de Zazueta, Gloria Lorena Zazueta Aguilar y Hernán Rodrigo Ronquillo; 
el 12 de abril una muchacha de Morelia, Laura Elena Gaytán Saldívar, y de Vera-
cruz, Gelacio Mirada Ramírez. Sabemos que hay más —señaló con enojo— pero 
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nosotros no damos a conocer estos datos hasta que no nos informan el nombre 
de ellos», finalizó.

Seguidamente la señora Ibarra de Piedra, con esa inquietud que empieza a 
sernos familiar, añade un llamado: «Antes de seguir mi camino quiero pedirles 
a los integrantes de la Unión de Padres con Hijos Desaparecidos que no des-
mayen, que sigan luchando cada vez con más ahínco ¡porque vamos a lograr 
lo que queremos!» —sube el tono de su voz y se levanta de su silla para dar 
énfasis a sus palabras.

Luego sentencia «Nos van a tener que entregar a nuestros hijos, eso no me 
cabe la menor duda, y vamos a poner nuestro pequeño esfuerzo para cambiar 
las condiciones de injusticia que se viven en México, con esta lucha».

Una vez finalizada su exposición señala que la Unión tiene algo que informar, 
y corresponde a Margarita Velázquez de Alemán hacerlo: «El lunes próximo 30 
del actual a las 6 de la tarde —informa— vamos a tener una mesa redonda en 
el auditorio de la Escuela Preparatoria Central de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa para estudiar y comparar la Ley de Amnistía de Juárez, Lerdo de Tejada, 
Ávila Camacho y Gral. Lázaro Cárdenas con la del Lic. José López Portillo, en 
la que no se incluyen los desaparecidos».

Indica que participarán en esta mesa redonda el Lic. Alberto Sánchez Gon-
zález, presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado, el Lic. Carlos 
Morán Tavizón, presidente del Colegio de Abogados «Eustaquio Buelna» el Lic. 
Rodolfo Monjaraz Buelna, —exrector de la UAS—, Lic. Juan Guerra Aguiluz, 
escritor y catedrático de la Universidad Autónoma de Sinaloa, y un representante 
del colegio de Abogados «Lic. Clemente Vizcarra».

Asimismo la Unión de Padres con Hijos Desaparecidos y su Consejo Po-
lítico manifestaron que han aceptado el programa de lucha presentado por la 
señora Ibarra de Piedra, tanto para el mitin y desfile paralelo que efectuará el 
día 1º. de Mayo para unirse al movimiento obrero, como posteriormente a los 
demás actos que celebren grupos de campesinos y estudiantes en sus justas 
demandas.

«Para el Día de la Madre» tendremos otro acto —finaliza la Unión de Ma-
dres— en el cual daremos todo el apoyo al Comité Nacional para hacer con-
ciencia de que este no es un día social, porque no se puede al mismo tiempo, 
festejar a la madre y vejarla, como lo han hecho con nosotros los gobernantes, 
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con mentiras y evasivas. El día de la Madre por tanto —enfatizan— no debe 
dársele un sentido comercial, sino humano».

Y ya de despedida hicieron este señalamiento: «Seguiremos presionando 
hasta lograr la presentación de nuestros hijos. Ya no habrá más engaños. Ahora 
nuestra lucha se verá reforzada con las bases campesinas, obreras y estudiantiles».

• «El próximo día 30 la Unión y el Consejo Político discutiremos sobre 
la Ley de Amnistía, desde Juárez hasta el Gral. Cárdenas» dijeron las 
Madres con Hijos Desaparecidos.

19 mayo 1979
«Habrá más investigaciones», promete JLP 
a madres con hijos desaparecidos
«Si en mis manos estuviera se los pondría 
aquí como regalo de día de la madre»

«Ay señora, como juegan con ustedes diciéndoles cosas que no son, para que to-
davía se preocupen más, pero miren, ya está dicho, habrá más investigaciones».

Abatido, atento a las palabras de nueve madres de la Unión de Padres con 
Hijos Desaparecidos, el Lic. José López Portillo, jefe de la nación, dio la respuesta 
anterior durante la audiencia que por 20 minutos les concedió ayer, en el Salón 
La Palma del Econhotel Executivo al término de la Junta de Evaluación de la 
Alianza para la Producción en Sinaloa.

Nadie que se fueran las nueve madres, así como el gobernador del Estado 
Alfonso G. Calderón, el Gral. Miguel Ángel Godínez, jefe del Estado Mayor 
Presidencial y cuatro cercanos colaboradores del presidente de la república, que 
las madres dijeron ser, integrantes de la Brigada del Camino, asistieron a esta 
audiencia que se celebró a puerta cerrada, y de la que tuvimos conocimiento 
por declaraciones de labios de ellas.

Las palabras del Señor Presidente de: «como juegan con ustedes» fueron 
pronunciadas como respuesta al lamento de la señora Consuelo Carrasco de 
Flores quien al hacer uso de la palabra le rogó:
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«Por favor díganos dónde están nuestros hijos, nos han dicho que los man-
daron a Israel».

Antes, al iniciarse la audiencia María de Jesús de Barrón se dirigió respetuo-
samente al Lic. López Portillo para explicarlo en tres palabras, la forma en que 
desaparecieron a su hijo, y le pidió su ayuda para encontrarlo tanto a él como 
a los 46 sinaloenses desaparecidos.

El Señor Presidente contesto a la señora Barrón: «Si en mis manos estuviera 
resolvería el problema —meditó unos instantes y haciendo gala de un gran 
humanos volvió sobre sus palabras para agregar: «si en mis manos estuviera yo 
se los pondría aquí como regalo del día de madre».

Enseguida tomó la palabra Margarita Velázquez Vda. de Alemán, para argu-
mentar «Señor Presidente, usted es la solución a nuestro problema con relación 
a nuestros hijos. Deseamos verlos, aunque sea tras las rejas o en el exilio, pero 
tener comunicación con ellos en alguna forma» e inmediatamente después le 
hizo la petición.

«En nombre de mis compañeros y el propio le pidió que se haga una exhaus-
tiva investigación ya que los datos que proporcionó la Procuraduría General de 
Justicia, no concuerdan ni con fechas ni con hechos».

Con las manos en alto, como extendiéndolas en un abrazo fraternal, el primer 
mandatario de la nación hizo esta promesa: «Cómo no, se tomarán medidas 
para hacer más investigaciones».

Todo lo anterior sucedió después de que escuchó en forma comedida a cada 
una de las madres, por lo que, al salir de la audiencia, con una esperanza retratada 
en sus rostros las nueve integrantes de la Unión de Madres de Familia sólo atinaron 
a decir: «El señor Presidente nos ha recibido y nos ha escuchado, esto nos alienta 
porque le hemos merecido una atención. Ojalá pronto veamos a nuestros hijos».

• ¿Qué puertas no han tocado las madres para conocer el paradero de 
sus hijos? Consuelo Carrasco de Flores habla con la Brigada del Cami-
no, para tratar de conseguir audiencia con el presidente López Portillo. 

• Ahora Consuelo Carrasco de Flores se mete entre la multitud y sin 
intermediarios hace una súplica al presidente, la que fue escuchada, 
ya que minutos después, en el Executivo, el Lic. José López Portillo 
concedió audiencia a la Unión de Madres con Hijos Desaparecidos.
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20 mayo 1979
El éxito no es una conquista a perpetuidad

• Juan Manuel Ley, Galardonado
• Ejecutivo distinguido 1979

«Acepto la designación de Ejecutivo Distinguido, haciéndola extensiva a quienes 
comparten conmigo la responsabilidad de las diferentes funciones de nuestra 
organización, y que han hecho posible la consolidación de nuestro grupo em-
presarial, dándole vida institucional», dijo Juan Manuel Ley, con voz quebrada 
por la emoción, —ayer, durante el desayuno servido en su honor— minutos 
después de que el presidente de Ejecutivos de Venta y Mercadotecnia de Culia-
cán, Juan Manuel Moreno Alonso, hizo pública esa honrosa designación y al 
mismo tiempo puso en sus manos el pergamino que así lo acredita.

Vestido de blanco, y con el color de su rostro esfumado,, claro indicio de 
que le calaba hondo el que todas las palabras y todas las miradas convergieran 
hacia él, Juan Manuel Ley leyó su discurso, que fue más que eso, una historia 
resumida en seis cuartillas, de lo que ha sido su vida: «Nosotros nacimos y 
crecimos detrás del mostrados de una tienda. Esa fue la primera aula de que 
tuvimos conocimiento, a entrega de mi padre el trabajo, su dedicación siempre 
entusiasta, optimista, con una confianza contagiosa en el porvenir, se convirtió 
en una lección permanente», dijo y no pudo evitar que se le cortar la voz.

Carraspeó un poco y luego mencionó su mística: «Aprendimos que el éxito 
no es una conquista a perpetuidad, sino la respuesta a un esfuerzo que se debe 
mantener día con día, minuto tras minuto, con la determinación en el pensa-
miento de superar hoy, lo que hicimos ayer».

El Ejecutivo Distinguido 1979, el hombre que ha sido un estudioso de los 
negocios y que ya ostenta diplomas que así lo acreditan, hizo, sin embargo, 
una importante alusión que sin duda ha de servir de aliento para quienes no 
tienen la oportunidad de prepararse en una institución superior: Aprendimos 
que más que más que los títulos universitarios que más que las filigranas de 
una especialización, es el trabajo ¡la condición indispensable que toda empresa 
requiere para su consolidación y su desarrollo. Nada puede suplir al esfuerzo 
diario —afirmó— e inmediatamente después hizo un reconocimiento a sus 
hermanos Marcos, Héctor, Álvaro, y Diego; «Por razón natural, derivamos al 
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esfuerzo conjunto, al trabajo en equipo, a la responsabilidad compartida. Esa ha 
sido, durante 25 años, nuestra gran preocupación. De los resultados obtenidos, 
sinceramente estamos satisfechos.»

Una vez que en forma grandilocuente, cuando expresada con sencillez, dio a 
conocer Juan Manuel Ley la clave de su éxito la numerosa concurrencia se sumó 
al homenaje EVyMC le rindió por conducto del CP Armando Franco, quien se 
dio a la tarea de hacer una breve exposición del nuevo significado, no registrado 
aún en os diccionarios, de la palabra Ejecutivo.

«Lo felicito por sus cualidades de trabajo»,
Lic. Arroyo Cambero

El Lic. Marco Antonio Arroyo, secretario general de Gobierno, quien asistió con 
la representación personal del gobernador del Estado Alfonso G. Calderón, y 
en su momento emitió su respetable opinión en este sentido: «Vigoroso, joven 
exponente del empresario moderno, de aguda visión comercial y esfuerzo orga-
nizado, a quien la singularidad de Ejecutivo del Año compromete más aún para 
seguirse pronunciando por las mejores alternativas que la vida ofrece, siempre 
con criterio solidario y espíritu retributivo».

Y para dejar debidamente definida la opinión del gobierno respecto al espí-
ritu emprendedor de Juan Manuel Ley finalizó su mensaje con estas palabras: 
«por esas cualidades de trabajo en nombre del gobernador del Estado lo felicito 
en esta ocasión memorable, exhortándolo a continuar por el camino del impulso 
que no se rinde al desaliento ni se atemoriza ante las dificultades, para sumarnos 
todos en el empuje constructivo de un Sinaloa mejor».

Entre tanto los miembros del presídium, Juan Manuel Moreno Alonso, presi-
dente de Ejecutivos de Venta y Mercadotecnia de Culiacán, Lic. Marco Antonio 
Arroyo, C.P. Roberto Wong Leal, secretario de finanzas del gobierno del Esta-
do, Lic. Jorge Chávez Castro, presidente municipal, Armando Franco, Alfonso 
H. Zaragoza, Carlos García Rivera, Carlos Sandoval, Gerardo Maytorena, Lic. 
Roberto Bojórquez y Lic. Sergio Aguirre García felicitaron al Ejecutivo del año, 
nosotros recogimos algunas opiniones entre los más sobresalientes empresarios 
y ejecutivos presentes, con respecto a este acontecimiento en la vida empresarial 
de nuestra ciudad Capital.
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¿Cuáles son las cualidades que usted considera intrínsecas de un ejecutivo, y 
dentro de ellas, cuáles reconoce en Juan Manuel Le?, fue la pregunta que hicimos 
y a la que nos respondieron.

Raúl Tamayo Muller: Creo que fundamentalmente reúne su dinamis-
mo, su espíritu creativo, su enorme capacidad de trabajo y un liderazgo innato. 
Para desempeñarlo se tiene que tomar en cuenta su espíritu social, una clara 
concepción de que la libre empresa debe de volcarse hacia la sociedad, no como 
una mera máquina de hacer utilidades, sino de ser una comunidad social, hu-
mana y que tome en cuenta los problemas de esa gran comunidad y su destino».

Rene de la Peña: (presidente dela CANACINTRA). «El mismo lo está 
diciendo, debemos de reconocer que la familia Ley, encauzada por Juan Manuel, 
en el momento en que van formando más y más empresas, y con ello fuentes 
de trabajo, es de reconocerse a algunos miles de sinaloense. Lógicamente, Juan 
Manuel podría triunfar en la industria.»

Lic. Marina Acosta: El ejecutivo debe tener visión hacia el futuro, ho-
nestidad en el trabajo, perseverancia y un deseo de superación continuo, pero 
sobre todo, el entrenamiento, capacitación y trato humano con sus empleados, 
porque ellos son quienes en un momento dado van a ayudar a levantar el negocio. 
Saber estimularlo y saber también en quien y como delegar responsabilidades. 
Considero que todo esto lo ha sabido hacer Juan Manuel Ley a las mil maravillas.

Raul Sifuentes: (banquero). Las cualidades que debe tener un ejecutivo 
las posee Juan Manuel Ley decisión, carácter, visión para los negocios.

Qfb. Rosendo Flores Esquerra: (presidente de CANACO). Capaci-
dad administrativa, dinamismo y concepto del impulso y esfuerzo de un con-
junto de ejecutivos, son los atributos que tiene Juan Manuel Ley, por lo que este 
homenaje es justo, atinado y lo felicito a él y a Ejecutivos de Venta.

Alfonso J. Zaragoza: Felicitar a Ejecutivos de Venta por su tino en la 
designación que ha tenido. El año antepasado me tocó a mí, el pasado a Maquío 
Clouthier y ahora es Juan Manuel Ley, director de una empresa muy importante 
que se desarrolla rápidamente, y lo que es más, sabe llevar la dirección de la 
familia, por lo que merece esto y mucho más».

Sergio Orozco: Dinámico, organizado, y con visión del futuro, sabe 
hacer equipo con su gente. Esas son las principales cualidades que he visto en 
Juan Manuel.
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Dra. Norma ley bastidas: Me siento emocionada, muy orgullosa de 
mi padre, porque siempre nos ha impulsado que nos realicemos como perso-
nas, dentro de la profesión que cada quien hemos elegido, y nos da cada día 
el ejemplo del estudio y del sentido emprendedor. Nunca está quieto, es muy 
activo y sobre todo, nunca nos olvida. Está pendiente de nosotros en el sentido 
humano de la palabra».

C.p. Roberto Wong Leal: En el caso de Juan Manuel Ley yo encuentro 
las cualidades completas que debe tener un ejecutivo no nada más de ventas, 
sino un ejecutivo de dirección, ya que él llena todos los requerimientos que 
debe tener une ejecutivo para llevar adelante la operación administración de 
una empresa. Considero en su persona se tienen todas esas cualidades que son 
necesarios para ser calificado como un ejecutivo en una empresa.

Y cerramos nuestra breve encuesta con las opiniones del propio Ejecutivo 
del Año.

P ¿Usted ha demostrado su capacidad para dirigir una empresa comercial 
¿tiene planes para incursionar en la industria?

R Tenemos algunos proyectos para ello, así como en algunos otros cam-
pos, otro tipo de actividades. En el caso particular de la industria, hace rato 
que estamos manejando una pequeña industria, pero tenemos el proyecto de 
crecerla.

Creo que el futuro industrial de Sinaloa es sumamente interesante en función 
de que aquí tenemos la materia prima para su transformación y poder enviar 
los productos terminados al resto del país con las ventajas de evitar fletes que 
incrementen notablemente los costos».

P Como buen administrador ¿no ha pensado en que podrías ser un buen 
presidente municipal. No tiene ambiciones políticas?

R Pienso que todas as cosas tienen su momento y creo que para incursionar 
en esa actividad no ha llegado todavía su momento. Siento que mis negocios 
están en una etapa de consolidación y debo dedicarles más tiempo. Como digo, 
todas las cosas tienen su momento y antes de tomar una determinación hay 
que analizar si dedicarse a otra cosa no va en detrimento de lo que estamos 
haciendo, algo que pudiera resultar peligroso el abandonar un negocio mien-
tras que no esté totalmente institucionalizado, consolidado. Definitivamente 
creo que no es conveniente».
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P Usted se ha distinguido por promover el béisbol tato de ligas profesionales 
como amateur ¿no ha pensado en patrocinar otros deportes que resulten menos 
caros, como por ejemplo futbol o basquetbol?

R No creo que el futbol sea un deporte más barato porqué en todos los 
deportes profesionales participan deportistas internacionales y nacionales que 
tienen una alta calidad y que por lo tanto hay que pagarles bien, y eso se da en 
todo aquel deporte profesional de alta calidad.

No he pensado en el futbol por el momento, pudiera ser que en el futuro. No 
está cerradas las puertas para pensar en el porvenir en este o en otros deportes, 
como lo estamos haciendo, de hecho en el basquetbol, al fundar la Liga Mexicana 
del Pacífico de Baloncesto».

P ¿Sus deberes de director de una gran empresa, se obstaculizan sus rela-
ciones familiares?

R Establezco prioridades y distribuyo mi tiempo en la forma que considero 
más adecuada, y en esto tomo la opinión de mi esposa, mis hijos y a mi familia, 
así como a mi participación social.»

• «Precisamos de hombres de empresa como Juan Manuel que crean 
fuentes de trabajo, que desparramen riqueza» dijo el Lic. Marco An-
tonio Arroyo Cambero, secretario general de Gobierno, durante el 
acto de ayer.

26 mayo 1979
700 Millones a los garbanceros: España y Argelia, los clientes
Permisos para exportar este año, 38 mil tons.

700 millones de pesos será la derrama que provocará la venta de las 38 mil to-
neladas de garbanza producidas por pequeños propietarios y campesinos que 
Sinaloa enviará al exterior por conducto de la Unión Nacional de Productores 
y Exportadores de Garbanzo.

Así lo informó ayer el Lic. José Luis Gastélum, presidente de la UNPEG agre-
gando que la Dirección de Economía Agrícola de a Secretaría de Agricultura y 
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Recursos Hidráulicos otorgó los permisos de exportación del total de la cosecha 
del presente año, correspondiendo a nuestro Estado la cuota de 38 mil toneladas.

«Tenemos suscritos contratos con España por 25 toneladas, y 8 mil con Arge-
lia, existen posibilidades de celebrar operación con Cuba», indicó el Lic. Gasté-
lum, señalando, además, que en la reunión celebrada con el In. Efraín Niembro 
Carsi, director general de Economía Agrícola, en la que se trató el asunto de las 
exportaciones de garbanzo y la cuota destinada al mercado nacional, estuvieron 
presentes también el Ing. Eduardo Palau, gerente de la UNPEG, el Ing. Sergio 
Ramos Paredes, jefe del Departamento Agrícola en el Estado, como represen-
tante de la SARH Sinaloa y el Ing. Guillermo Kabata R., gerente de BANRURAL 
Culiacán, con su carácter de miembros del comité consultivo.

Señalo, asimismo, que por lo que respecta al mercado nacional, éste será 
ampliamente satisfecho, y que, de acuerdo con las estadísticas de cosecha, en 
el presente año Sinaloa se afianzó con el 42% de la cuota nacional, ocupando el 
segundo lugar en producción, a sólo 4 mil toneladas de diferencia del primer 
lugar que ocupa Sonora con 42 mil toneladas. La producción nacional es de 90 
mil toneladas.

Las variedades que existen en el Estado, son Macarena, Breve Blanco y 
Unión, las que reciben una gran aceptación tanto en el mercado extranjero, 
como en el nacional.

• Al término de la reunión de evaluación del Plan Estatal de Desarro-
llo Socio-Económico, realizada ayer en el Salón Central de Palacio 
de Gobierno, el ejecutivo de la entidad, Alfonso G. Calderón, afirmó 
que al término de su gestión dejará una hacienda saneada a quien le 
suceda, así como muchos problemas resueltos y amplios programas 
de desarrollo.
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3 julio 1979
Enseñar a no enfermarse, tarea del médico del futuro
Necesitamos un profesional que viva mezclado 
a la comunidad, dice la doctora Vides Tovar

Para poder aspirar a que los mexicanos, el grueso de los mexicanos que no 
pueden pagar y obtener servicios médicos personales, que los que reciben son 
más bien remedos de atención, que ni los curan ni los educan, pero que cuentan 
como si los hicieran, una solución a futuro bien podría ser la que nos propone 
la doctora Mercedes Vides Tovar, epidemióloga, a quien entrevistamos en esta 
ciudad, durante el curso que —precisamente sobre Epidemiología—, vine a 
sustentar para los catedráticos de las Escuelas de Medicina, Odontología, y 
Enfermería de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

Con un frío que calaba los huesos —raro afirmarlo cuando el termómetro a la 
sombra está marcando alrededor de los 40°C— en el archi refrigerado auditorio 
de la Delegación del Seguro Social, la doctora Vides habla en esos momentos 
de las especialidades que es posible estudiar mediante becas.

Al observarnos en las últimas butacas abre un paréntesis —ya tenía noticias 
que deseábamos entrevistarla—, y nos atiende, y antes de que le hagamos la 
primera pregunta expresa su preocupación por la salud de esos dos tercios de 
la población, que lo ideal sería, aprendieran a no enfermarse.

«Necesitamos médicos que sepan comunicarse con la comunidad, que no 
sólo le pongan su estetoscopio para pensar cuánto le van a cobrar —señala 
con índice de fuego—, que tan siquiera lo escuchen. Que sepan cómo vive esa 
gente par que cuando le den la consulta no sólo le receten medicamentos sino 
que no lo orienten constantemente hacia lo que tiene qué hacer para mantener 
un grado adecuado de salud. En síntesis —indica— un médico más humano, 
más médico».

¿Cuál sería el método que usted recomendaría a los médicos para lograr ese 
ideal que se nos antoja utópico (realizable paro a largo plazo)? preguntamos, y 
responde mirándonos de frente, y con un ligero golpe y con la mano extendida, 
sobre la mesa:

«Qué vea en el paciente a otro hombre, como lo es él mismo ¡eso es lo esen-
cial!, que piense que tal vez ese hombre no tuvo la oportunidad de pasar por la 
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universidad, pero sí contribuyó a través de sus impuestos para que este médico 
se hiciera médico».

Nos parece bien ese pensamiento como una mística adecuada para la con-
ducta del médico, pero y ¿el método?, insistimos.

«La formación de médicos que desde los primeros momentos de sus estudios 
convivan en las comunidades, conociendo, palpando toda la problemática de la 
vida diaria familiar y social, lo que les permitirá, con esta formación, enfocar 
las enfermedades de manera integral» —responde.

Enseguida hace un reconocimiento de la Escuela de Medicina de Sinaloa: 
«La Escuela de Medicina está desarrollando un plan de estudios tendientes a este 
tipo de formación porque los estudiantes de medicina, los profesores de la Uni-
versidad, están conscientes de la necesidad de desplazarse. Sinaloa —se excusa 
de no tener a la mano estadísticas— es uno de los Estados de más alto índice 
de enfermedades infecciosas y parasitarias en el país, eso por una parte, y por 
la otra, aun tomando en consideración que al mismo tiempo uno de los Estados 
con mayor potencial económico por el nivel cultural de la población exige que 
se mantengan acciones constantes de educación para la salud. Y —agrega— 
para tratar de aliviar esta situación —que lo ideal sería resolverla, comenta a. 
margen—, la Universidad a través de la Escuela de Medicina y los servicios de 
las distintas instituciones de salud, sería necesario que unieran esfuerzos. De 
esa manera, por lo menos —argumenta— se podría disminuir la magnitud de 
las enfermedades que más están dañando a esta población».

Bajita de estatura, sin afeites, dinamismo puro en sus acciones y en sus con-
ceptos, nos había comentado al iniciar esta entrevista que es maestra de salud 
pública de la Escuela de Salud Pública de México, y además, alguien comentó 
por allí, que es doctora en epidemiología graduada en La Soborna e Instituto 
Pasteur en Francia, ha pasado por alto su especialidad y se regocija en llamar 
nuestra atención hacia sus estudios de salud pública. Sin embargo, se han ve-
nido refiriendo a su especialidad aunque sin habernos mencionado su estadía 
en París.

Continúa, respecto al alarmante índice de enfermedades infecciosas que 
asuelan a nuestro Estado, para enviar un mensaje educativo a la comunidad: 
«Yo considero —afirma sin titubeos— que la salud no es algo que le cae del cielo 
a una comunidad, sino una conquista; el resultado del esfuerzo conjunto que 
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se logra cuando esa comunidad está consciente de que hay forma de curarse, y 
que aunque no se logre una mejoría ideal como ellos lo quisieran, el acudir a los 
servicios médicos lo antes posible es un medio de gran utilidad para recuperar 
la salud».

Retoma luego el tema relativo al plan de estudios de la UAS: «Este plan va 
a formar médicos que conozcan la comunidad, va a dar un ejemplo de los 
médicos que México y Latinoamérica necesitamos, con nivel académico im-
portante, con instrumentación técnica, que le permita analizar y resolver los 
problemas del hombre, no como una diarrea, sino como un hombre integral. 
Muy difícil la tarea, porque se va abriendo camino, un camino muy largo de 
andar» —sentencia.

Con gran honestidad reconoce enseguida que la medicina institucionalizada 
«no es satisfactorio el servicio que se da por la gran cantidad de demanda. En 
las instituciones somos agresivos, y en los consultorios, somos explotadores, 
contrariamente a lo que proclama la Organización Mundial de la Salud, donde 
puntualiza que la salud debe ir a donde está el enfermo», prosigue en su inte-
resante exposición.

Le pedimos que nos permita ser portadores de su mensaje a la comunidad 
para que procure un estado lo más próximo posible a la salud y pronta nos da 
sus recomendaciones;

«Serían cuatro puntos básicos:»
«Una campaña constante contra los reservorios (los portadores de virus, 

como son los roedores que mantienen el germen circulando de un lado para 
otro), con los que la comunidad convive prácticamente, como por ejemplo con 
las ratas, y que hacen que las enfermedades se presentan biológicamente cada 
año, ya sea en tiempo de lluvias o de secas».

«Esencial son también los hábitos y costumbres de la población; el defecar 
sobre el suelo, el no lavarse las manos con agua y jabón, la disposición final de las 
basuras (las que se deben enterrar y quemar) porque conllevan moscos y ratas»:

«Buscar el servicio médico más próximo cuando están enfermos, y no espe-
rarse tres días, ni tampoco aplicarse antibióticos que al compadre o al vecino le 
hicieron provecho, ni ir a la farmacia o al curandero; y»

«El grado de contaminación biológica del medio ambiente y el de contami-
nación química que causan los desechos de las fábricas».
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Una vez enunciados en forma breve los cuatro puntos básicos para pre-
servar la salud, menciona en forma preocupada; «No es fácil transformar una 
comunidad, pero con una buena educación para la salud, si bien no podemos 
disminuir el número de casos, sí el número de muertes, que es lo que han 
hecho en otros países», dijo pero enfatizó: «repito, eso se lograría con el uso 
oportuno del servicio médico, es como se puede evitar en muchos los daños 
que significar esos grados de contaminación para la salud, no esperar a mañana 
para solicitarlo».

Y relacionado con el tema, le inquirimos sobre la desnutrición ¿campo pro-
picio los cuerpos desnutridos para las enfermedades infecciosas?

«Desde el punto de vista del génesis de la desnutrición —indica—, hay que 
pensar mucho en el factor económico, pero también en los hábitos alimen-
ticios de las regiones. Es muy contaminante el taco, por ejemplo, pero tratar 
de suprimir esto, solamente una buena educación de las masas. Proporcionar 
información a la comunidad acerca de lo que mejor nutre a los hijos, porque 
la desnutrición es la expresión de problemas sociales y económicos muy pro-
fundos, porque muchas veces en un lugar se puede tener dinero para comprar 
huevos pero allí no los hay, o yo tengo unas gallinas y mis hijos van y las cambian 
por paletas con salmonelas…»

Expuesto lo anterior nos abre la oportunidad de señalarle ¿los médicos que 
tienen la obligación de velar por la salud, porqué no se oponen legalmente 
para que no se permita la venta de contaminantes, inclusive se expenden estas 
fritangas y frutas sin lavar en las afueras de las instituciones de salud?

«Es una pregunta que no le voy a responder —reflexiona— se la doy a usted 
—agrega cavilando sobre sus palabras—. Si sabemos por qué se permiten estas 
cosas —índica pisando sus anteriores expresiones— es obvia la respuesta, en un 
pueblo como el nuestro donde es esto una forma de vida de la comunidad, “es 
mi negocio y a mí me interesa vender”, no, no podrían las autoridades evitarlo, 
como se ha podido hacer nada contra el taco porque es uno de los alimentos 
básicos del mexicano, y aquí también habría qué ver, ¿qué tipo de tacos?, se pre-
gunta y responde al mismo tiempo; se necesitaría un sentido alto de conciencia 
y de equipo dispuesto a analizar situaciones».

Medita unos momentos en lo dicho y nos hace estos señalamientos: «Si los 
restaurantes de primera en las grandes ciudades, en estudios que se han hecho 
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se ha encontrado contaminación en la vajilla, la que se lava a presión y con agua 
hirviendo, pero el mesero que lleva los alimentos no se lava las manos correc-
tamente y allí va el germen; y lo mismo sucede en los hospitales; Hay necesidad 
de control de los alimentos en los hospitales y restaurantes».

E insiste: «Por eso considero que es urgente la necesidad de formación de un 
nuevo médico. La medicina tradicional, la institucionalización progresiva de los 
médicos y el desarrollo de las especialidades lo han alejado de las necesidades 
familiares y sociales del enfermo como elemento integrado a un grupo familiar 
y a una comunidad, y solamente palpando la problemática de la vida diaria 
—puntualiza y tornamos válida su afirmación porque el panorama actual no es 
nada halagüeño con la medicina tradicional— el médico podrá ser verdadero 
elemento de transformación en el modo de vida de la población».

«Considero —vuelve a dar su voto de apoyo a la Escuela de Medicina de 
la UAS— que esta Escuela está participando al desarrollo local y ampliando la 
cobertura a aquellas comunidades con difícil acceso a los servicios de salud. 
Este médico, con la práctica de la medicina comunitaria, fundamentada sobre 
formación teórica académica en las aulas y en el hospital, con una ubicación 
amplia dentro de los campos de epidemiología, medicina preventiva y salud 
pública, así como con el resto de las ciencias médicas básicas, ya no verá más al 
hombre como una diarrea, sino como un hombre en su ser integral».

4 julio 1979
«Nuestros hijos no aparecen; la lucha se reanudará»: Barrón
Autoridades estatales y federales se tiran la pelotita 
en un juego absurdo de ping-pong

Ante las repetidas muestras de indiferencia, por parte de las autoridades civiles 
y militares la Unión de Madres con Hijos Desaparecidos, no desmaya, sigue en 
pie de lucha.

Hoy, más que ayer, su única meta es lograr ablandar los corazones, dicho 
por ellas mismas, de quienes pueden, resolverles su problema que no es otro, 
que el tan esperado encuentro con sus hijos desaparecidos.



yo, mensajera 383

Al regresar de la ciudad de México, con nuevos bríos se presentaron en 
las oficinas, de este periódico para informar sobre los últimos trámites que 
han realizado, y lo que, según aseguraron, no han arrojado nuevas luces pese 
a que por orden presidencial, fueron turnadas con el Teniente Coronel y Lic. 
Mario Guillermo Fromow García, jefe de Asesores Jurídicos del Estado Mayor 
Presidencial.

Un nuevo peregrinar

«Después de la audiencia del día 8 de mayo con el Lic. José López Portillo, 
presidente de la República, que nos concedió en su visita a esta ciudad, él nos 
prometió que mandarían por nosotros para que se hicieran las investigaciones y 
tener noticias de nuestros hijos —comienza a informar la presidenta de la Unión 
de Madres con Hijos Desaparecidos, María de Jesús Caldera Barrón— pero en 
vista de que no lo hicieron —prosigue— decidimos irnos por nuestra cuenta y 
así lo hicimos un grupo de quince madres y padres, representantes de la Unión».

A su llegada, según lo narran, se reinició el peregrinar al que las han venido 
sujetando las circunstancias: «Andábamos del Palacio Nacional a Los Pinos, 
siguiéndole los pasos al presidente y a los funcionarios del Estado Mayor, para 
buscar la ocasión de hablar con el Gral. Miguel Ángel Godínez Bravo, jefe del 
Estado Mayor Presidencial, y a los ocho días por fin ¡lo logramos!», señala el 
señor Ascensión Herrera López. Interviene doña Jesús de Barrón para pedir 
al señor Herrera nos informe lo que él les dijo cuando los recibió, así lo hace:

«Nos dijo que por orden del Presidente López Portillo nos recibía en audien-
cia especial a los representantes de la Unión de Madres con hijos Desapareci-
dos, de Sinaloa, pero que no tenía por el momento nada que informar porque 
carecía de datos».

A su vez Martha de Garzón, otra de las madres en lucha, señala: «El General 
también nos pidió le dijéramos qué es lo que deseábamos, y nos hizo repetirle 
nuestra historia de sobra conocida, porque ya había estado presente en la audien-
cia que sostuvimos con el presidente y bien se dio cuenta del problema tratado».

Casi a coro, como que el dolor las ha hecho una sola persona, las madres 
repitieron las palabras que el día 6 de junio escuchó el Gral. Godínez en la au-
diencia, en la jefatura que funciona en Los Pinos. «¿Todavía no tienen noticias 
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nos nuestros hijos?, nosotras estamos demasiado desesperadas para que nos 
sigan haciendo repetir hechos que constan de documentos que ya están desde 
tiempo atrás en averiguaciones previas en la Procuraduría. Y entonces —con-
tinúan hablando las madres—, nos pidió que hiciéramos nuevos documentos y 
nos mandó a que volviéramos a rendir declaraciones ante el Teniente Coronel 
y Lic. Mario Guillermo Fromow García, Jefe de Asesores Jurídicos del Estado 
Mayor Presidencial y que entregáramos esos documentos».

«Y así lo hicimos —indican, y sus ojos irradian una esperanza nueva— por lo 
que el Tte. Coronel Fromow, personalmente, nos tomó declaración y nos recibió 
copia de los documentos, abriéndose un expediente de cada uno de los veintidós 
de los desaparecidos, entre ellos hijos nuestros estudiantes de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, empleados de allí mismo, estudiantes del Tecnológico y 
un estudiante de San Nicolás», ahora es Margarita Velázquez Vda. de Alemán, la 
que «arrebata» la palabra a sus compañeras, pero la verdad es que todas hablan 
a la vez, son mujeres en pie de lucha, cuya escasez de recursos económicos no 
ha sido un obstáculo para la búsqueda de sus hijos:

Al respecto Rita Gaytán Vda. de López, hace un reconocimiento al pueblo: 
«En nuestra lucha no hemos estado solas ni moral ni económicamente. Men-
tiríamos si dijéramos que nos hemos movido con nuestros recursos. Nos han 
brindado ayuda trabajadores, empleados, amas de casa, que sienten, que han 
hecho suyo el problema de nuestros hijos desaparecidos».

Y ¿qué pasó después de que rindieron su declaración y entregaron los nuevos 
documentos? ¿tuvieron noticias de sus hijos? preguntamos.

La señora Barrón responde: «Ninguna noticia. Nada. Siguen las investiga-
ciones. Pero la desaparición de nuestros hijos sigue en el misterio. Sin embargo, 
el Almirante Bermúdez, con quien sostuvimos la última entrevista (es el Jefe de 
Guardia Presidencial), nos espetó: si en alguna ocasión intervino el Ejército o la 
Judicial Federal, eso fue porque el gobernador de su Estado lo pidió. Ahora, por 
qué su gobernador nos las ayuda, no les dice nada, nomás nos manda el paquete 
para acá, recuerden que Sinaloa es un Estado Libre y Soberano».

También mencionó la señora Barrón, secundada por Virgen Pérez de Man-
ríquez y María Pérez de Carvajal, que en varias ocasiones, en su peregrinar, los 
funcionarios del Estado Mayor Presidencial, les insistieron en que volvieran a 
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Sinaloa, porque «eso» no se arreglaba ni en una semana ni en un mes, porque 
iban a investigar caso por caso:

«Nos autorizaron a que habláramos por teléfono y así lo hice hoy, respon-
diéndome el Teniente Coronel Fromow que los reportes se están pasando a 
la Jefatura y esperaban indicaciones “ya le entregamos al señor Presidente un 
extracto de los hechos y estamos esperando indicaciones”, me respondió y tam-
bién me aseguró que vendrá a Sinaloa una comisión a investigar los hechos».

Con esa esperanza, la Unión de Madres de Familia regresó a sus hogares, 
pero, como lo mencionan, no es nada alentador el panorama que encontraron: 
«continúan las matanzas y de los 43 desaparecidos nada se sabe, no tenemos 
ningún indicio, pero confiamos en la palabra del señor Presidente, y que hará 
valer los derechos humanos aquí en su país, como lo ha hecho al romper relacio-
nes con un gobierno tirano el de Nicaragua», terminaron para ya de despedida 
informar que en la tercera semana de agosto junto con el Foro de Amnistía, si no 
se tienen noticias para entonces, se efectuará una marcha nacional del Comité 
pro Defensa de Presos Perseguidos, Exiliados y Desaparecidos Políticos que 
partirá de Culiacán para llegar a la ciudad de México el día 1° de septiembre, el 
día del informe presidencial.

• «¿Porqué su gobernador no intervine, si allá es un Estado Libre y So-
berano? ¿Por qué nos manda el paquete para acá?», nos dijo el Almi-
rante Bermúdez, subjefe del Estado Mayor Presidencial María de Jesús 
Caldera de Barrón.

• La Unión de Madres con Hijos Desaparecidos dijo que de no tener 
noticias para el mes de agosto, habrá una concentración nacional en 
esta ciudad para iniciar una marcha que culminará en México el día 
del informe presidencial. 
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6 julio 1979
La publicidad, «un Proceso de Comunicación»: Orozco
El publicista está ahora más comprometido con 
su comunidad que con el cliente que le paga

La publicidad tiene dos caras, lo que perjudica y lo que beneficia a la sociedad. 
O lo que es igual, un lado malo, y uno bueno, como todas las cosas.

Y aunque hemos estado directamente relacionados por casi dos décadas en 
este ambiente de la comunicación, en el que una buena parte, es publicidad, al 
encontrarnos frente a un especialista en la materia, como lo es Sergio Orozco 
Aceves, preferimos que sea él, con conocimiento de causa quien nos emita 
sus conceptos, y nos diga, precisamente, de qué manera se podría «sanear» la 
publicidad para que el público recibiera un mensaje real y no que lo autorizara 
enganchándolo en el carro del consumismo.

«Primero, la publicidad hay que entenderla como un proceso de comuni-
cación, y esta comunicación debe ser algo natural, sincero y bien intencionado 
—empieza a externar su opinión—, y argumenta porque en la medida que nos 
excedamos en el uso de la publicidad sólo para consumir, en esa misma medida 
se empobrece la sociedad, materializándose a tal punto, que la gente rechazaría 
el sistema».

Entonces, ¿cuál sería la actitud de una publicista honesto ante una empresa 
como los fabricantes y distribuidoras de pastas para los dientes, por ejemplo, 
que predican las excelencias de sus productos, y sin embargo nos han llegado in-
formes de laboratorios en el sentido de que las pastas dentales no proporcionan 
los beneficios que anuncian, y en cambio sí buenos porcentajes a los dentistas 
y farmacias que las recomiendan?

«El publicista, como responsable de la comunicación de mensajes comer-
ciales tiene que actuar como un absoluto sentido de ética, como un doctor a 
quien un paciente le solicita algo que es indebido para su salud y su familia. El 
publicista —remarca—, en el momento en que elabora un mensaje, es respon-
sable de los efectos sociales que causa, y ¡debe negarse! —afirma—, a colaborar 
con empresas deshumanizadas».

Medita unos momentos sobre el juicio drásticamente emitido y presenta 
a continuación una posible solución: «Ya hay empresas que tienen preocupa-
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ción sincera por el público y por nuestra parte en la Asociación Nacional de 
la Publicidad vamos a establecer un código de ética que se publicará y será un 
compromiso de nuestra parte ante la sociedad».

¿En qué consistirá ese compromiso?, preguntamos, y Sergio Orozco Aceves, 
quien hoy tomará posesión como presidente de la Asociación Nacional de la 
Publicidad, Delegación Sinaloa, lo señala:

«Al conocer la sociedad las reglas de la ética profesional en la comunicación 
tendremos que ser rigurosos en el cumplimiento. En estas reglas destacarán —
enumera—, la honestidad (y ser honestos significa no ponderar ficticiamente 
las bondades de lo anunciado) preocupación cívica (buscar que cada comuni-
cación sirva a la sociedad para su desarrollo cultural, sociológico y económico), 
respeto al receptor (porque el publicista, se debe al receptor, no al anunciante 
aunque éste le pague en forma directa, porque quien realmente paga es el que 
recibe el mensaje)».

La entrevista empieza a ponerse «color de hormiga», Sergio, como se le co-
noce familiarmente en los medios de comunicación, ha puesto todos sus ases 
sobre la mesa. No se ha guardado ni un solo. Es claro como el agua, y esto no 
le ha dado pocas dificultades. No obstante, la calidad se impone y es innegable 
que su carrera ha sido con altibajos, pero siempre caminando como sobre rieles, 
pero rieles en una sola dirección: recta.

«A mí no me preocupan las alturas, ni las busco, sólo busco la congruencia 
entre lo que pienso y lo que hago —ahora nos permite adentrar en su persona-
lidad—, y con ello vivo tranquilo y seguro».

Una vez que se ha permitido a sí mismo esa disgregación, vuelve sobre el 
tema de la publicidad para mencionarnos una situación en la que nadie antes 
ha hecho hincapié:

«La preocupación más grande que debemos de tener los que nos dedicamos 
a la comunicación es el equilibrio ecológico. Este equilibrio a que me refiero 
—explica— es en el medio ambiente ¿qué pasa cuando escuchas ruido intras-
cendente?, ¿qué pasa cuando los sprays van eliminando el ozono de la atmósfe-
ra?, (y los anuncios indiscriminadamente con tantos artículos úselos y tírelo), 
¿qué pasa con los detergentes que están contaminando los ríos y acabando 
con la fauna y la flora?, (y esto se refiere también a insecticidas, fertilizantes y 
fumigantes)».
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Y para redondear la idea anterior, advierte: «Y a propósito de ruidos, considero 
que si no se moderan y controlan buscando que mejoren nuestro medio ambiente, 
distorsionan la percepción del público haciéndolo insensible al sonido agradable 
y formativo», y lo ejemplifica: «cuando escuchas gritos, cuándo vas a apreciar una 
poesía bien dicha, o cuando oyes música estridente, cuando apreciarás, digamos 
una sonata». Y agrega: «Con esto no quiero decir que la gente se torne clasista, sino 
que debemos promover el buen gusto y la armonía en los sonidos e imágenes».

Entonces, ¿crees que es una buena medida la que se ha tomado en los países 
socialistas de eliminar la publicidad comercial en las comunicaciones?, y nuestro 
entrevistado lo entiende así:

«A mí no me gusta que el Estado me restrinja, porque eso significa una ma-
nipulación, una limitación a la libertad del hombre, pero sí creo que nosotros 
debemos de controlar nuestros actos de tal manera que ejerzamos ese poder de 
comunicación con la sociedad, en los niveles de beneficio colectivo». Inmedia-
tamente después reconoce los males que ha tratado de suplir el Estado cuando 
el hombre cae en excesos dañinos a la sociedad, y hace este señalamiento:

«Para mí la culminación del ejercicio de la libertad es cuando tú mismo 
te abstienes de hacer algo que sabes que es dañino, o que dejes de hacer algo 
que los demás te quieren imponer, comercial o políticamente. O dicho de otra 
manera, que no hagas todo lo que precisas hacer en beneficio de los demás, por 
respetos humanos», termina.

¿En alguna ocasión te has negado a hacer algo en tu actividad, porque con-
sideres que va en contra de tus principios y ética profesional?, preguntamos, y 
responde presto: «Si, todos los días. Constantemente. Es común que te pidan que 
hagas algo comercial o político, a lo que te tengas que negar. Mientras más éxito 
tengas, más nos habrás de expresar a los intereses que mueven a la sociedad», 
puntualiza, y añade: «eso es normal, visto desde cualquier ángulo profesional, 
hay que tener el valor de decir que no, aunque éste traiga consecuencias ulte-
riores con todos los agravantes».

Antes de retirarse, Sergio Orozco Aceves, nos confía que la ANP trabaja-
rá en un plano estatal, e invitando a pertenecer a este organismo a todos los 
profesionales de la comunicación como son: periodistas, escritores, maestros, 
ejecutivos, reporteros gráficos, psicólogos, en fin todos aquellos que requieran 
de la comunicación para desarrollarse: «Porque yo pienso —hace valer su voto 
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de calidad como presidente electo que el publicista debe cambiar su designación 
por el de comunicólogo, que al fin y al cabo esa es realmente nuestra misión, 
ya que sin la comunicación, es imposible cualquier desarrollo», y para dejar 
perfectamente establecido su criterio recalca:

«Pero una comunicación honesta, en la que vaya implícita la verdad, no una 
verdad a medias, ni mediocre, ni falseada, que nos permita mirar de frente al 
público receptor».

• «Vamos a crear el Código de Ética del Publicista»: Sergio Orozco, 
nuevo presidente de la Asociación Nacional de la Publicidad.

9 julio 1979
Los horticultores mexicanos no hemos 
recurrido a prácticas ilegales en EU
No aceptaremos negociación alguna en relación al dumping: 
Lic. De Saracho

«Los horticultores mexicanos tomamos el acuerdo de no transigir, de no aceptar 
negociación alguna en relación al dumping —afirmación categórica—, por-
que de así hacerlo sería equivalente a reconocer, por parte nuestra, el haber 
incurrido en prácticas ilegales de comercialización con los Estados Unidos de 
Norteamérica».

A su declaración anterior el Lic. José Carlos de Saracho Calderón presidente 
de la Unión Nacional de Productores de Hortalizas, agregó, enfáticamente que 
tal determinación se tomó eng la trascendente reunión celebrada en la ciudad de 
México, durante la cual, dicho por nuestro entrevistado, «no solamente se ana-
lizó el asunto del dumping, si no que nos remitidos al contexto para establecer 
un criterio uniforme respecto a los conflictos y problemas que hemos venido 
afrontando durante más de 30 años con nuestros vecinos del norte»

Como el problema actual ha derivado concretamente del dumping, el Lic. 
De Saracho manifestó que en esta reunión los horticultores tomaron la decisión 
de correr el riesgo y esperar la determinación preliminar del Departamento del 
Tesoro de los Estados Unidos que será emitida el próximo día 19 de este mes.



390 noticias | entrevistas | reportajes

«Pero —aclaró—, sea cual fuere el fallo, hemos decidido mantener la postura 
de que, lejos de hacer prácticas ilícitas en perjuicio de productores norteame-
ricanos, nos hemos mantenido en pláticas de respeto, de equidad, de recipro-
cidad con la finalidad de encontrar soluciones conjuntas, tanto incrementando 
campañas promocionales para el consumo de hortalizas, como en la búsqueda 
de mercados no tradicionales, como el europeo o el asiático».

A manera de explicación, porque reconocemos ser profanos en esta materia, 
pese a que éste de la agricultura es el obligado tema para los que habitamos un 
Estado eminentemente agrícola, el Lic. De Saracho retoma el tema anterior 
para enfatizar: «lo hemos hecho siempre, abocarnos, en lugar de restringir la 
actividad agrícola, para buscar mejores y más efectivas prácticas de comercia-
lización a fin de evitar, hasta donde ha sido posible, que el productor hortícola, 
llámese de México, o de los Estados Unidos, sea el afectado directo de una mala 
comercialización».

En esta reunión de productores de hortalizas, que se celebró en uno de los 
salones del Hotel Alameda, estuvieron presentes el Ing. Víctor Horcacitos, y el Sr. 
Alfredo Gutiérrez, Agregado Agrícola y Agregado Comercial, respectivamente, 
de México en Washington, y en ella se acordó, que esas prácticas de equidad, 
respeto y reciprocidad, para buscar las mejores formas de comercialización en 
forma conjunto, se lleven a cabo siempre y cuando los horticultores de México 
no estén siendo presionados en forma constante.

Y respecto a su afirmación de que los conflictos y problemas datan de hace 
más de 30 años, el líder de los horticultores mexicanos señala: «Esas presiones 
han sido siempre por parte de un grupo minoritario de productores de Florida, 
que se han mantenido buscando diferentes formas para tratar de restringir el 
envió de nuestras hortalizas a los Estados Unidos, no solamente en perjuicio de 
nuestra economía, sino del consumidor del vecino país, ya que argumenta con 
firmeza— comprobado está que durante la época de invierno, la producción de 
Florida no alcanza a abastecer, ni siquiera el 60 por ciento de la demanda total 
de hortalizas de esta época».

¿No se ha pensado en incrementar la industrialización de estos productos 
en nuestro país para no seguir siendo exportadores de materia prima?, pregun-
tamos y esta es su respuesta:
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«Se está buscando la promoción en los mercados no tradicionales, en forma 
unilateral, y en México tenemos campañas promocionales para incrementar el 
consumo de hortalizas frescas en el mercado nacional, en base a sus contenidos 
proteínicos, para mejorar la dieta del mexicano. Ah, desde luego, promoviendo 
al mismo tiempo las agroindustrias».

E inmediatamente después regresa al tema del dumping:
«Estamos conscientes de que el día en que Florida, o cualquiera otra región, 

tenga organismos agrícolas con objetivos tan nobles y de servicios como son los 
nuestros, y no me refiero solamente a los de Sinaloa, sino a todos los que existen 
en nuestra república, ese día podrán encontrarse soluciones constructivas en 
beneficio general de una actividad tan importante como es la horticultura».

Con expresión preocupada en el rostro, pero con esa gran firmeza que ha 
impreso a cada una de sus palabras, el Lic. De Saracho indica, en relación a lo 
anterior: «Esto lo digo porque de la impresión de que los organismos que ellos, 
los productores de Florida tienen en forma de agrupación el único objetivo que 
los mueve en estar en forma sistemática buscando eliminar a quienes participan 
en un mismo mercado junto con ellos, sin importar los efectos tan negativos 
de esa política». Y aconseja, la lástima es que seguramente los de Florida no 
leerán estas líneas: «Deberían de apegarse a sumar esfuerzos como lo hacen los 
productores de California en forma conjunta con nosotros, en beneficio general 
de la industria».

Consideramos, y ahora nos toca a nosotros cuestionar al Lic. De Saracho, 
que los organismos agrícolas mexicanos se han preocupado hasta ahora más 
por el productor que por los elementos que concurren a la producción, porque 
¿qué pasa con los jornaleros? ¿Por qué después de esos mismos 30 años siguen 
viviendo en forma infrahumana, cuando acaba usted de mencionar a la horti-
cultura como una actividad noble?

«Comparto esas inquietudes sociales y tengo la satisfacción de informar que 
la UNPH tiene un programa que ha sido iniciado por la señora Carmen Romano 
de López Portillo, esposa del presidente de la nación, tendiente a proporcionar, 
en primer término el «Seguro de Vida al jornalero hortícola». Es un programa 
—prosigue— que ya tenemos en mente y seguramente encontraremos respuesta 
por parte de todos los productores. Es un seguro de 10 o 5 mil pesos que estamos 
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buscando la manera de que se absorba en forma proporcional, porque también es 
nuestra preocupación desterrar el paternalismo que daña a la dignidad humana».

Y ¿las viviendas?, insistimos, ¿recuerda que ya tratamos en otra ocasión este 
serio problema?

«En efecto, responde, en el caso de la vivienda, somos conscientes de ello, 
y de qué día es necesario modificar las condiciones de vivienda que tienen los 
jornaleros. No es posible que sigamos manteniéndolos, aun cuando se trate de 
jornaleros eventuales, en las mismas condiciones de hace veinte años».

Y a continuación nos muestra el panorama que se palpa en todo México 
respecto no solamente al problema de la vivienda infrahumana, sino al no ac-
ceso del jornalero a los medios de civilización: agua potable, educación, energía 
eléctrica, salud, etc.

«Si los horticultores de México deseamos una mejor patria y un mejor resul-
tado de quienes laboran al servicio de la producción, debemos estar conscientes 
de que es obligación de cada uno de nosotros, buscar el mayor beneficio de los 
trabajadores, viviendas decorosas, etc. El horticultor debe de considerar dentro 
de sus partidas, con mayor énfasis que las que dedica a fertilizantes, insecticidas, 
preparación de terrenos, gastos de empaques, de renovación de empaque, el 
mantener permanente una partida para acudir junto a los trabajadores, junto a 
los jornaleros, para que sus condiciones de vida sean acordes con su dignidad 
humana».

Una vez externado su pensamiento social, el Lic. De Saracho reflexionó 
sobre sus propias palabras: «Quien siembra hortalizas, debe contemplar, en 
vista de alto índice de mano de obra que esto genera, primero que todo, el que 
los trabajadores vivan como les corresponde, de acuerdo a sus derechos como 
mexicanos, como seres humanos».

Inmediatamente después se despidió con una invitación: «Estamos pensando 
en crear unidades para que vivan los trabajadores en forma ordenada, para cui-
dar, por una parte, que gocen de comodidad, y por la otra evitar el crecimiento 
anárquico de habitaciones, ya te avisaremos en forma oportuna para que nos 
acompañes a ver este nuevo tipo de viviendas»…

• «Hoy, en forma más decidida que nunca, hemos decidido buscar nue-
vas perspectivas para los horticultores mexicanos»: Lic. José Carlos 
De Saracho Calderón.
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• Al regresar ayer el Lic. José Carlos de Saracho Calderón, junto con el 
Lic. Mario Haroldo Robles de la junta nacional celebrada en México, 
dijo que se mantendrán firmes los horticultores mexicanos en relación 
con el dumping.

12 julio 1979
Va en aumento la obra social del Club de Leones
García Montoya asume las riendas de este organismo 
y redobla la ayuda a invidentes

«En Culiacán, el Club de Leones ha construido —canalizando la contribución de 
la población y del sector público—, dos escuelas primarias completas, una en la 
colonia Ejidal y otra en la colonia Melchor Ocampo, así como aulas, contribuye 
en igual forma con dotación de mobiliario, y cuando se nos ha solicitado, tam-
bién hemos acudido para ayudar en la reparación de escuelas» informa el Profr. 
Pablo Juventino García Montoya, con veinticinco años de servicio leonístico y 
quien hoy tomará posesión como presidente de ese organismo.

Durante los veinticinco años en los que el Profr. García Montoya ha partici-
pado en las actividades del Club de Leones de Culiacán, señala la importancia 
que se le ha dado a los programas relacionados con la educación y con la salud.

«Estamos conscientes —reconoce enfáticamente—, que hay una gran nece-
sidad de que todos los ciudadanos participemos para lograr que todos los sina-
loenses tengan derecho a la salud. De allí que nuestro club, además de ofrecer 
nuestros mejores esfuerzos en pro de la educación, hayamos estado ocupados en 
el área de la salud con programas específicos para ciegos, sordos, paralíticos, etc.».

Luego hace un reconocimiento: «En nuestro programa de ayuda a personas 
con problemas de la vista hemos contado con la valiosa colaboración del Dr. 
Humberto Gómez Campaña, quien continúa auxiliándonos hoy que tenemos 
un programa especial de rehabilitación para ciegos».

Con entusiasmo informa a continuación en qué consiste ese programa 
especial: «Hemos establecido contacto con See International, organismo in-
tegrado por científicos y equipo (incluso poseen aviones para trasladarse) 
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especializando, dedicado a practicar intervenciones quirúrgicas y a atender 
toda clase de afecciones de la vista a personas de escasos recursos económicos 
y carentes de seguridad social».

Una vez proporcionada esa información el Profr. García Montoya añade, que 
«Cualquier persona que reúna esos requisitos puede dirigirse a los doctores Ser-
vando Aldana y Humberto Gómez Campaña, el primero de ellos coordinador 
médico en nuestro Club, y el segundo, inapreciable colaborador nuestro, a fin de 
que realicen el estudio clínico necesario y estar listos para la segunda quincena 
de agosto, fecha en que esperamos la visita de See International».

Luego indica que al Club de Leones de Culiacán le tocó coordinar esta visita 
y aquí se atenderán, seguramente en el Hospital del Carmen o en algún otro 
centro hospitalario, enfermos de todo el Estado de Sinaloa.

También se refiere a los programas que el club tiene en relación con sordos 
y con paralíticos, señalando que: Dentro del área de salud se ha puesto especial 
énfasis en niños o adultos con secuela poliomielítica o lisiados por otras causas, 
para lo cual se cuenta con un hospital especializado en la ciudad de México 
a donde se envían las personas que requieren estos servicios. Nos sentimos 
satisfechos de los resultados obtenidos hasta hoy porque se ha logrado que 
por medio de las operaciones practicadas y aparatos ortopédicos adaptados, se 
reincorporen a la vida activa muchas de las personas enviadas por nuestro club».

El Club de Leones acaba de concluir un dispensario médico en la colonia Rafael 
Buelna, y como todas sus obras anteriores, hizo entrega de la misma a quien co-
rresponde, en ese caso, a los Servicios Coordinados de Salud Pública, dependencia 
que de inmediato lo puso en funcionamiento con el nombre de «Centro de Salud 
Periférico». Funciona a manera de puesto de socorros en la colonia Rafael Buelna, 
debidamente equipado por la propia Secretaría de Salubridad y Asistencia.

«Nuestro club ha recibido el estímulo y apoyo de las autoridades estatales 
y federales, en el presente caso por parte del gobernador Alfonso G. Calderón 
y del Dr. Fernando García Robles, jefe de los Servicios Coordinados de Salud 
Pública en el Estado», señaló el Profr. García Montoya, añadiendo: «ellos han 
comprendido las actividades de servicio a la comunidad de nuestro club y nos 
han abierto las puertas para la realización expedita de nuestros programas», y 
termina esbozándonos el programa al que se sujetará el comité directivo leo-
nístico que ha tocado presidir para el presente periodo:
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«En nuestro club hay continuidad de obras y programas, porque se hacen 
de acuerdo a las necesidades de la colectividad y en la medida de nuestras po-
sibilidades humanas y materiales. Desde luego que además, como se hace en 
cada periodo, procuraremos hacer una obra en particular y ya la tenemos en 
mente, pero de momento no podemos hacerla del conocimiento público porque 
consideramos que la comunidad merece todo nuestro respeto y no podemos 
ofrecerle algo que no vayamos a cumplir».

Se despide el profesor García Montoya y nos deja pensando en sus ideales 
de servicio, así como en relación con su postrera aseveración, que su imagen 
no tiene ¡Nada que ver!, con la actual que tenemos formada del político a la 
mexicana: «cuando sea diputado seré un gestor incansable…, el día que ustedes 
con su voto me lleven a la presidencia municipal se abatirá la falta de escuelas…, 
etc., etc.»… Ya lo ha dicho el Profr. García Montoya ¡y bien dicho! —valga la 
tautología—: «La comunidad nos merece todo nuestro respeto y no vamos a 
ofrecerle algo que no vayamos a cumplir».

• «Vamos a respaldar toda acción que esté encaminada a resolver pro-
blemas de educación y salud»: Profr. Pablo Juventino García Montoya, 
nuevo presidente del Club de Leones de Culiacán.

14 julio 1979
La canción mexicana se estancó en Negrete, Infante y Lola Beltrán
Los compositores se han alejado del pueblo, 
«que es fuente inagotable de temas»: Oscar Chávez

«El corrido mexicano, dentro del punto de vista social y también musicalmen-
te, es algo así como la base medular de lo nuestro, pero, desgraciadamente, la 
imagen de la canción mexicana en el orbe sigue estacionada en Pedro Infante, 
Jorge Negrete, Lola Beltrán y Juan Gabriel», señala, Oscar Chávez, no sin cierta 
desazón, que el mexicano se aparta del llamado canto nuevo, canto social o canto 
de protesta, para dejar bien definida su opinión con un tajante: «¡es dramático!»

Y a continuación hace un análisis de lo que se palpa en relación a Sinaloa; 
patético si se quiere, pero una gran realidad: «Así como la imagen nacional es 
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la de los charros, la de Sinaloa sigue siendo “El Sinaloense”». Sin abstracciones, 
añade a lo antes dicho, que es esta una labor que corresponde a cada lugar, 
pues para rescatar el folclor es preciso acudir al pueblo, fuente inagotable de 
información.

Se refiere luego a nuestra pregunta relacionada con el investigador alemán 
Hellmer quien según lo define Oscar Chávez, es uno que han influido en mayor 
grado para el rescate del folclor nacional: «Se han hecho cosas muy impor-
tantes, hay una colección de discos ¡sensacional!, de lo más seria que se logró 
en México que considero un poco consecuencia de lo que realizó Hellmer, si 
bien el material que logró recoger en sus expediciones a lomo de mula y con 
grabaciones no como las que hay ahora de casette que son muy cómodas, sino 
con discos y cintas, quedó en manos de muchas gentes, pero lo importante es 
que allí está», indica. 

Y como sucede siempre, o así ha venido sucediendo al menos hasta hoy, son 
los extranjeros, que luego se enamoran de nuestro país, quienes han aportado 
mayor contribución en las investigaciones de nuestras culturas y de nuestro 
folclor, pero en cuanto a Oscar Chávez, él señala categóricamente: «Yo no soy 
investigador, no he sido importante como Hellmer, ni tan útil, porque no tengo 
la preparación, ellos son investigadores que han estudiado métodos, sistemas, 
para hacer investigaciones muy serias, yo, uso grabadora o la gente me hace las 
canciones» —menciona sin falsa modestia, y refuerza lo dicho con este examen 
de su principio en el mundo del arte:

«Estuve en la Universidad (UNAM), si bien, no como estudiante universitario, 
no pude estudiar nada, trabajaba como empleado en radio universidad, era locu-
tor. En ese tiempo me inicié dando recitales junto con otros compañeros, entre 
los estudiantes y me relacioné con la problemática del conflicto» —nos habla de 
finales de la década de los 60’s, concretamente del 68, y nosotros entendemos 
que allí encontró la base de sus inquietudes en el canto social.

Viramos un poco la entrevista hacia sus investigaciones y le preguntamos 
¿Cuál es la canción más vieja que se ha encontrado?, porque tenemos entendido 
que tiene usted muchas grabaciones que corresponden a canciones del siglo 
pasado, pero ¿cuál es la más antigua y de qué trata?

«Dentro del romance-corrido —responsable—, me encontré en el material 
de Vicente T. Mendoza: “Ramón Castillo”, en el que no hay semejanza con 
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romanceros españoles —y reflexiona—, curiosamente no la hay en el texto, no 
hay antecedentes —remarca— en el romancero español, en el presente y lo que 
cuenta la historia a pesar de que tiene elementos en la música de canción antigua 
mexicana». Y sobre el tema, prosigue: «He grabado “El Tecolote de Durango”, 
“La Mariguana”, es una canción —explica— que se supone que se le cantaba 
como crítica a Santa Ana, que entre otra de sus “muchas virtudes” —señala en 
son de mofa—, se le achacaba que era mariguano. Desde luego que estas son 
especulaciones que no se pueden certificar».

Con respecto al corrido mexicano, del que ha afirmado que es como la base 
medular de lo nuestro, también dice que: «es el género más abundante. Tiene la 
gran virtud, el corrido tradicional, que se maneja en muy poco espacio y en muy 
poco tiempo, conceptos muy directos. En un cuarteto se pueden decir miles de 
cosas y con la sencillez que le llega al pueblo, esto, además de que conlleva una 
riqueza melódica impresionante, y una de las más bellas es «Corrido de Laredo», 
que usó Aarón Coplan para hacer esa obra «Salón México».

«El folclor mexicano muy envilecido»: Chávez

Para la pregunta ¿cómo encuentra el folclor en México? Tiene una respuesta 
determinante: «Muy envilecido. El verdadero, no se toma en cuenta más que 
por pequeñas minorías y gente interesada en que no se muera, y aquí se podrían 
mencionar los diferentes organismos, gente del Instituto de Antropología, del 
Colegio de México, del Instituto Indigenista, de varios que conozco, pero salvo 
esa gente el gran problema es que no hay un interés a nivel masivo por conservar 
nuestras verdaderas fuentes».

E insiste: «Si la imagen internacional sigue siendo el charro y la china poblana 
¿qué podemos esperar de la canción?» se pregunta y prosigue: «Los mejores 
cantantes de México son señoras que tratan de cantar como señores, o señores 
que pretenden cantar… bueno, en fin yo no entiendo nada de esto, y esto sin 
contar el material que se canta yo creo que —sintetiza— los famosos boleros 
rancheros hacen un daño inmenso».

Con relación a la canción de protesta señala que, inclusive en las peñas lite-
rarias ya existe mucho esnobismo, «se ha comercializado —admite—. Hay una 
gran diferencia entre la música de contenido social, pues se ha distorsionado 
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mucho el fenómeno protesta, en lo que se ha incluido en este género hay ma-
terial muy malo, lo veo así como muy solapado, como que ya no es protesta 
sino canciones en las que se habla de problemas domésticos. Depende tanto de 
las circunstancias, —puntualiza— y lo explica: Si ahora yo hice una canción 
respecto al problema nicaragüense puede tener repercusiones, pero si lo hago 
a propósito de Nicaragua ya es otra cosa. En México —esta opinión es válida 
por sus vivencias— es un campo peligroso porque para hacer algo valioso re-
sulta complicado porque está sujeto a las condiciones políticas de cada región, 
como en el caso de nuestro país criticar el fenómeno del pozo petrolero es un 
problema muy específico que allí donde está sucediendo se podía hacer. Pero 
luego resulta —argumenta fundamentalmente—, que vienen los comentarios, 
“que es un aprovechado del momento que se vive”, y si no lo haces, pues resulta 
que tampoco les parece bien».

Continúa con rostro inexpresivo, no acorde con la vehemencia, el ardor que 
pone en sus palabras para aseverar que con el canto nuevo se ha enriquecido la 
canción latinoamericana. «A la juventud le interesa la nueva trova cubana, ya 
hay grupos de jóvenes que se juntan para cantar en nuestro idioma y eso a la 
larga, si es bueno o malo el canto, de todas maneras va a resultar beneficioso, 
va a dar un sentido de selección y de allí, seguramente, surgirán mejores com-
positores e intérpretes».

A la siguiente pregunta, de ¿a quién considera usted el mejor compositor 
de actualidad?, Oscar Chávez responde presto: «Para mí el pueblo es el más 
honesto y mejor compositor de canción social» y, añade, «Violeta es muy buena 
como compositora», y sobre el tema señala: «la tragedia de un compositor es 
que la manera de darse a conocer es el disco, y para cuando llega a grabarlo 
muchas veces el tema ya pasó de moda, o si está de moda luego dicen que uno 
se aprovecha del momento, como lo acabo de señalar».

El interprete y compositor de protesta 
no siempre vive como predica

Y de vuelta a la canción de protesta, cuando alguien señala que quien las compo-
ne o las canta en la mayoría de los casos no vive como lo dice en su arte, Oscar 
Chávez agarra lo que le corresponde e indica reflexivo: «Se me ha criticado que 
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porque se venden mis discos, y si yo vivía en un país de 60 y pico millones de 
habitantes podría estar cantando en un lugar muy chico como pasé muchos 
años en esa situación, y considero que la única manera como se conocen mis 
composiciones es por los discos, a la vez, puedo dar a conocer mis composicio-
nes, pero…, sí, si hay contradicción, pero no encuentro solución, por ejemplo 
en que me vuelva jilguero del PRI, eso sería absurdo».

Luego menciona que ha preferido hacer cabaret político que puede resul-
tar —en su opinión— más frívolo, e inclusive en ello recibió críticas políticas 
fortísimas. «Ocho años duramos haciendo Cabaret 68, allí nos relacionamos 
con Los Morales, auténticos valores de la canción —se refiere al grupo que lo 
acompaña—, que precisamente han escalado a duras penas la fama porque se 
han negado a acompañar a los «dioses» de la canción».

También indica que uno de los motivos de su trabajo en provincia es debido 
a que en la actualidad no puede hacer nada en ese sentido en México: «Allá no 
puedo trabajar ni en televisión ni en cine, ni en la radio. Estoy trabajando en 
FONAPAS y esto es una contradicción más, pero como ando yo, andan muchos 
actores del SAI (Sindicato de Actores Independientes), y de esto hay muy poca 
información al respecto, es una batalla bastante seria, hay un cierto caos en todo 
esto, pero confío en que algo quedará positivo».

Oscar Chávez tiene más de 26 grabaciones y dicho por él mismo: «mi caso 
es muy especial, pues después de casi quince años de grabar discos, éstos se 
empezaron a vender más o menos a partir del décimo LP grabado, antes no se 
vendían mucho, pero curiosamente mis discos jamás los han promovido, ni 
televisión, ni ningún órgano masivo, yo la venta de mis discos se la debo a mis 
discos» —afirma— y añade: «una labor de poco en poco porque toda la música 
que he grabado es poquísima lo que he logrado colar a nivel promoción y sin 
embargo hay un núcleo de gente que compra mis discos».

Nos acaba de mencionar que está trabajando para FONAPAS y en un momento 
dado ha hecho hincapié en que: «A nosotros nos han contratado para recitales, 
y en Chetumal pasó que quisieron aprovechar el recital, porque allí iba a estar el 
gobernador del Estado, el presidente municipal y el candidato del PRI, y nosotros. 
Los Morales y yo ¡nos negamos a prestarnos a ese juego! y nos presentamos antes».

Respecto a la parodia, que usted ha utilizado tanto ¿es una tradición mexi-
cana, o dónde nació?, inquirimos variando un poco el tema y Oscar Chávez, 



400 noticias | entrevistas | reportajes

con su rostro imperturbable informa: «La parodia se ha manejado siempre en 
todos lados, es una caricatura, es hacer una crítica irónica, sarcástica contra 
algo si es algún elemento conocido que haga que esté en los labios de todo el 
mundo. Se ha hecho siempre en todos los países, pero en México lo que pasa 
es que ha tenido una enorme represión. A mí se me logró colar “La Casita” —y 
la tararea—, que de dónde amigo vengo, de una casita que tengo por allá en 
el Pedregal… La Mamá Carlota es parodia que hizo Riva Palacio, y lo mismo 
Guillermo Prieto, una gran variedad de parodias ¡es tradición que siempre se 
ha utilizado!», enfatiza, pero sin dejar de reconocer que es reprimida.

Se prepara luego para responder a nuestra última pregunta. La entrevista se 
ha desarrollado inmediatamente después de la que sostuvo en rueda de prensa y 
es ya la hora de comer. Sé que usted ha participado políticamente con el Partido 
Mexicano de los Trabajadores, ¿es usted miembro de este Partido?, y sin dejarlo 
responder otra pregunta ¿votó usted en estas elecciones?

«Efectivamente, he participado en muchos eventos con el PMT y con el PCM, 
nada más con ellos. No soy miembro de ninguno de los dos partidos, pero sim-
patizo, me considero gente de izquierda, entonces —afirma categóricamente— 
lógicamente estoy siempre a la izquierda. No voté. Es trágico, pero no creo en 
todo esto, ni cómo se enfocó esto. Todo este aparato que no incita a votar no 
me convence».

Y finaliza: «Tengo varias cosas sobre esto —el abstencionismo— pero no 
he podido sacarlas, son parodias políticas, tengo tres que he grabado, pero ni 
la cuarta ni la quinta ha sido posible lograr su grabación. Son parodias que su 
principal objetivo es hacer patente que uno no está de acuerdo y tiene la libertad 
de opinar»… Una vez expresado lo anterior, nos deja la amable invitación a su 
recital que anoche ofreció, nos pregunta por su amiga Amparito Ochoa y junto 
con «Los Morales» y el Lic. Acosta aborda el minibús de DIFOCUR. Allí, en la 
biblioteca de ese organismo, se realizó esta entrevista.

• Incongruencia pura, pero son los extranjeros los que más se preocu-
pan por el canto puro e ingenuo de los mexicanos, dice Oscar Chávez.
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16 julio 1979
Orden inmediata de la SRA Para desocupar el predio «Tamayo»
Armienta dijo ayer que para la SRA no hay distinción 
entre comuneros, ejidatarios y pequeños propietarios

En diez días quedará resuelto el problema existente por la invasión de las 34 
hectáreas del predio «Tamayo» que está demandando la Unión de Productores 
de Caña de Costa Rica. Ese compromiso estableció ayer de viva voz el Dr. Gon-
zalo Armienta Calderón, subsecretario de la Reforma Agraria, al concurrir al 
acto de aniversario de la constitución de ese organismo, en representación del 
titular de la SRA, Antonio Toledo Corro.

Textualmente, asentó el Dr. Armenta: «Hemos girado instrucciones, y si se 
comprueba que es un predio que no resultó afectado por el ejido, en un plazo de 
10 días, quedará resuelto en justicia, garantizándoles que la auténtica pequeña 
propiedad siempre será respetada, porque —señaló con firmeza— la Secretaría 
de la Reforma Agraria no hace, no debe hacer distinción, ni hará, de pequeños 
propietarios, ejidatarios y comuneros. Todos —demandó— deben trabajar la 
tierra para producir los alimentos básicos que el pueblo requiere».

En su mensaje el funcionario federal, hizo un reconocimiento público al 
representante de la Unión Francisco Soto Leyva, por su lucha constante en 
favor de los productores de caña, y asimismo mencionó que: «Los agricultores 
sinaloenses ha sido ejemplo de organización y producción en el país, y México 
espera de ellos, además de su ejemplo su esfuerzo creciente».

Indicó que el único y nuevo camino de la Reforma Agraria es la productivi-
dad y resolver el futuro de Sinaloa, asentó: «es convertir la riqueza que produzca 
nuestro suelo en factor de justicia».

Al referirse a la industria cañera mexicana hizo el señalamiento de que junto 
con otras industrias productivas mexicanas le ha dado a nuestra economía un 
carácter amplio y expansivo, evitando la mono producción que a otros países 
ahoga y hace dependientes.

Luego, al responder sintetizó: «La labor que estamos desarrollando respecto 
a todos los campesinos de México es darles seguridad jurídica porque es la 
base, a la vez, dé la seguridad en el campo, lo cual garantiza que los campesinos 
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mexicanos produzcan lo que el país requiere, en alimentos básicos para consu-
mar su independencia económica».

Finalmente envió un mensaje a todos los hombres que trabajan la tierra: 
«lograr justicia para todos a través de la libertad, es sólo por el camino del 
derecho respetándonos unos a los otros para lograr la paz creadora que Méxi-
co está necesitando», y los instó a que: «Continúen por la misma senda de la 
prosperidad a fin de que los mismos niveles de desarrollo y de prosperidad que 
ustedes representan, podamos llevarlos a otros rumbos del país».

• Hay que convertir en riqueza la fertilidad de nuestra tierra y que esa 
riqueza sea factor de justicia: Lic. Gonzalo M. Armenta Calderón, 
subsecretario de la Reforma Agraria.

16 julio 1979
Títulos de Propiedad a Cañeros
Son productores de Costa Rica

La entrega la hizo ayer el Lic. Carlos Tello Macías

Costa Rica, Sin, Julio 15.- Ayer fueron entregados títulos de propiedad de las 
primeras 2 mil 600 hectáreas de un total de 10 mil de la zona cañera de Costa 
Rica, correspondientes a más de cien productores con lotes de 20 a 25 hectáreas 
cada uno, durante un acto histórico que tocó presidir al Lic. Carlos Tello Macías, 
director de Financiera Nacional Azucarera.

En el local de la Asociación de Productores de Caña de Costa Rica, el di-
rector de FINASA, al hacer entrega de estos títulos, mencionó que aún quedan 
pendientes la mayor parte de las escrituras de los demás lotes: «las que serán 
liberadas —aseguró—, en el lapso que queda del presente mes y los primeros 
días de agosto».

Por su parte, Francisco Soto Leyva, representante de la Asociación ante la 
Unión Nacional de Productores de Caña de Azúcar, dijo que los productores 
de caña de azúcar de Costa Rica cumplieron desde el año pasado con el pago 
de la totalidad de anualidades por las operaciones de compra—venta de los 
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terrenos adquiridos del fideicomiso a cargo FINASA, pero que «por razones de 
trámites es hasta hoy que se están entregando las escrituras» y añadió: «nosotros 
hemos cumplido con el compromiso contraído con el Gobierno Federal pagando 
nuestros adeudos y dedicando los terrenos al cultivo de la caña, y seguiremos 
dedicados al mismo cultivo».

El director de FINASA indicó asimismo, que la recuperación de créditos 
tanto en el de la zona de Costa Rica, como en los otros tres ingenios de nuestro 
estado, por parte de productores y del ingenio ha sido buena y señaló que la 
financiera cumple con su función de apoyar la producción en el campo y en 
los ingenios y que se ha logrado establecer dinámicos canales para hacer llegar 
estos créditos en forma oportuna.

Por lo que toca a los productores, y así lo aseguraron ellos, los créditos les 
entregan semanariamente por conducto del ingenio, lo que les permite realizar 
sus labores de campo en forma oportuna.

Correspondió a Rafael Sánchez, presidente de la Asociación de Productores 
de Caña proporcionar en su informe, que además de los créditos de avío para las 
labores de preparación, siembra y cultivo de la caña de azúcar que otorgó FINASA, 
recibieron anticipos para las labores de zafra, corte y acarreo, y un crédito directo 
para la reparación del equipo agrícola de zafra, así como para reponer máquinas 
cargadoras por la cantidad de 6 millones 435 mil 487 pesos 76 centavos.

El propio dirigente de la Asociación dio a conocer que con motivo de la 
prolongación de la zafra a 229 días, que se terminó hasta el día 12 del actual, se 
tuvieron mermas en sacarosa y sobre costos de gastos de cosechas que afecta-
ron a los productores en 2 millones 500 mil pesos. Hizo el señalamiento que el 
retraso de la zafra se debió en gran parte a que la reparación del ingenio Rosales 
que se había realizado, resultó deficiente y los paros de molienda fueron fre-
cuentes con un tiempo perdido a 60 días de iniciativa la zafra; y cuyo proceso de 
rehabilitación de maquinaría se logró a fines de abril, gracias a la intervención 
directa a la Comisión Nacional de la Industria Azucarera.

Dio a conocer que la superficie cosechada fue de 7 mil 91 hectáreas con un 
rendimiento de 83.468 toneladas por hectárea, lo que representa el 72.99 por 
ciento de la cosecha total del ingenio.

En su intervención, Rafael Castro hizo hincapié en el problema de la tenencia 
de la tierra: «seguimos afrontando el problema agrario —dijo—, aprovechando 



404 noticias | entrevistas | reportajes

la presencia del subsecretario de la Reforma Agraria, Dr. Gonzalo Armienta 
Calderón —y subrayó—: por una falsa apreciación de la resolución presidencial 
del día 12 de diciembre de 1951 por parte de la Delegación Agraria en el estado 
de Sinaloa y dizque atendiendo instrucciones de la Secretaría de la Reforma 
Agraria se dio posesión simbólica el ejido de Costa Rica de una fracción de 34 
hectáreas propiedad de nuestros compañeros socios del lote Tamayo».

E indicó los resultados: «los ejidatarios apoyados en esa resolución simbó-
lica, quemaron la caña —planta que teníamos en esa fracción por cosechar—, 
se dieron instrucciones de México para que se hiciera un estudio y convenio y 
no se perdería la cosecha, no fue aceptada por los ejidatarios y antes de llegar a 
un arreglo metieron maquinaria y rastrearon toda la caña perdiéndose 32 mil 
200 toneladas.

Cuando el Dr. Armienta Calderón hizo uso de la palabra, prometió, con 
respecto al último punto asentado por Rafael Castro, en relación con las 34 
hectáreas en litigio, que ha dejado instrucciones para que se dé la resolución a 
lo sumo en 10 días.

Al acto asistieron, junto al Dr. Armienta Calderón y al Lic. Tello Macías, el 
Lic. Sergio Villagodoy, director general de Operadora Nacional de Ingenios, 
José Ángel Velázquez, representante del presidente municipal de Culiacán, Ing. 
Sergio Ramos Paredes, jefe del Programa Agrícola de la SARH en Sinaloa, el 
gerente del ingenio Rosales, Ing. Mario Zamora, Lic. Francisco Frías Loaiza, 
Soto Lerma y Castro.

• El Lic. Carlos Tello Macías, director general de FINASA, llegó para 
entregar los títulos de propiedad a colonos productores de caña de 
azúcar de Costa Rica. «Ellos están dando un ejemplo de productividad 
que debemos imitar», dijo a Carmen Aída.

• Costa Rica, Sin., 15 de Julio.- El Lic. Gonzalo M. Armienta Calderón, 
subrecretario de la Reforma Agraria, dijo que hay orden para desocu-
par inmediatamente el predio Tamayo y que para la SRA no hay sepa-
ración alguna entre comunero, pequeño propietario y ejidatario. «Para 
nosotros todos son iguales; es decir, esforzados productores», dijo.
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18 de julio 1979
Asegura el Lic. Villagodoy
Sinaloa tras el Segundo Lugar en Producción de Azúcar

Costa Rica, Sin., Julio 15.- «Sinaloa ocupa el 3er. lugar en producción de azúcar 
en el país y puede llegar a colocarse en segundo lugar junto con Jalisco. El pri-
mero lo tiene Veracruz», aseveró el Lic. Sergio Villagodoy, director de Operadora 
Nacional de Ingenios durante la entrevista exclusiva concedida para El Sol de 
Sinaloa en su visita a la zona cañera de Costa Rica.

Luego proporcionó esta cifra: «en dos días más tendremos resultado de la 
zafra total, porque en Los Mochis y en el ingenio Rosales ya terminaron de moler 
y están liquidando su fábrica, pero hasta el momento se tiene una producción 
de 235 mil toneladas en números redondos, obtenidas en los cuatro ingenios de 
Sinaloa, Eldorado, Navolato, Costa Rica y Los Mochis».

Inmediatamente después informó que el principal problema presentado (im-
ponderable), fueron las lluvias que se registraron en enero, las que ocasionaron 
que se retrasara la zafra, y por otra parte, que disminuyera la producción: «se 
procesaron 3 millones de caña más que en el ciclo anterior y el resultante en 
azúcar solamente fue de 30 mil toneladas de incremento, cuando se esperaba 
de 230 a 250 mil toneladas».

Señaló asimismo que es función de ONISA armonizar a los sectores para 
hacer más redituable la producción de caña de azúcar, y que el reto es mante-
ner la producción de caña de azúcar, y que el reto es mantener en el futuro una 
producción de azúcar que satisfaga las necesidades del país que van en aumento.

«Hay dos precios del azúcar, la estándar a 2 pesos 10 centavos el kilo y la 
refinada a 5 pesos, lo que el gobierno de la República ha decidido mantener».

«Creo que es política adecuada —opinó, para enseguida añadir—: hay mu-
chos problemas con los precios deficitarios y aunque en esto no quisiera meter-
me porque no es de mi competencia, en mi opinión los precios diferenciales es 
problema grave porque se presta a muchos abusos por parte de los especuladores 
y hay una fuga de azúcar por el “contrabando hormiga”, debido a que los precios 
del azúcar en el extranjero son mucho más elevados, y esto es algo que no se ha 
podido controlar». Cuando llegó a este punto preguntamos si el contrabando va 
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principalmente a los Estados Unidos, y solamente obtenemos como respuesta 
una mediana sonrisa que interpretamos como asentimiento.

Enseguida mencionó que en la presente zafra, la producción nacional de 
azúcar es alrededor de 2 millones 880 mil toneladas, de las cuales se destinarán 
75 mil toneladas a la exportación. «Hasta hoy hemos tenido azúcar suficiente 
para el consumo nacional que es de 35 kilogramos anuales por persona, y como 
esta agroindustria depende de todos los sectores que en ella participan deben 
fijarse un objetivo común: que éste sea un trabajo redituable, porque si algunos 
de los sectores que participan trabajan si la debida redituabilidad, está en una 
posición desventajosa y por lo tanto injusta».

Y señaló su función con respecto a lo que acababa de asentar: «debemos estar 
atentos a impedir que ninguno de los sectores sufra un desequilibrio porque en 
este caso todos los factores son importantes, no se puede prescindir de ningu-
no —enfatizó— y lo explicó: «ni se puede prescindir de los dirigentes porque 
se cae en la anarquía, se perdería el orden, ni tampoco de los productores de 
caña, porque al no contar con materia prima no puede haber proceso indus-
trial y entonces no hay azúcar. Ni se puede prescindir de los trabajadores en la 
fábrica, ni de los del campo, por ante la falta de la realización de estos trabajos 
no habría resultados», al mencionar lo anterior nos apresuramos a preguntarle 
si también se incluía en esa preocupación a los cortadores de caña, quienes 
tradicionalmente viven en forma infrahumana, a lo que respondió:

«Cualquier actitud injusta provocará trastornos. Si al trabajador no se le 
retribuye con lo justo, pues habrá una reacción contraria a la ejecución del 
trabajo y del otro lado, una petición injusta por parte del trabajador, traería un 
desequilibrio que es lo que se debe evitar», y señaló algo más, que considerare-
mos de trascendencia para que se establezcan verdaderas actitudes de justicia 
para los cortadores: «la mano de obra manual —valga la redundancia—, siempre 
será preferida por los productores porque se hace mejor el corte que con las 
máquinas».

¿Planes para Sinaloa por parte de ONISA?, preguntamos cuando el acto es-
taba a punto de finalizar —la entrevista se realizó allí, en el presídium, a la que 
accedió amablemente el Lic. Villagodoy—: «para el próximo ciclo ya están tra-
zados. El objetivo es consolidar las fábricas en su capacidad y eficiencia para la 
próxima zafra y apoyar a todos los requerimientos del sector cañero para que 



yo, mensajera 407

pueda a su vez, realizar una eficiente labor en el cultivo de la caña y la entrega 
de la cosecha».

Finalmente dijo que el ingenio de Eldorado está consolidando su capacidad 
actual, y que se proyecta un desarrollo para los próximos cinco años, hasta 
donde se lo permita su zona cañera, y en cuanto al ingenio de Los Mochis relató 
que: «el sector público se ha visto obligado a recibir ingenios que en manos de 
la iniciativa privada se han descapitalizado, y en esta situación encontramos al 
ingenio de Los Mochis, y está sucediendo lo mismo con el de Eldorado, para lo 
cual se está siguiendo un programa de rehabilitación integral, igual que pasó 
en Navolato».

Y en atención a nuestra inquietud manifestada acerca de los cortadores de 
caña, cuando ya se despedía para salir al aeropuerto para volar de regreso a la 
ciudad de México en el avión oficial de la SRA, puntualizó: «para mejorar el 
modo de vida de los cortadores, se requiere un trabajo combinado de los pro-
ductores de caña y de los ingenios. Una acción conjunta», terminó.

• «Tratamos de mejorar en lo que cabe la organización de los ingenios 
azucareros del Estado de Sinaloa», dijo el Lic. Sergio Villagodoy, di-
rector general de ONISA, al llegar ayer a Culiacán.

19 julio 1979
Un pacto se suscribirá aquí: Humanizar la Justicia: Alanís
Las galeras y mazmorras, cosa pasado; 
han sido sustituidas por «Salas de Espera»

Bajo el ruido de las turbias del Quetzalcóatl II, el Lic. Agustín Alanís Fuen-
tes, Procurador de Justicia del Distrito Federal y Coordinador Nacional de las 
Reuniones Regionales de Procuradores (llegó a Culiacán a presidir, junto con 
el Gobernador del Estado, Alfonso G. Calderón la VI Reunión de la Región 
Norte), se agachó un mucho (30 centímetros mínimo. El mide, 1.80 metros), 
para escuchar nuestra pregunta:

Hemos sido enterados qué punto medular, es, entre otros de no menor 
importancia, aplicar en las funciones de los Ministerios Públicos las nuevas 
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filosofías del derecho: investigar para detener y no detener para investigar. ¿Cree 
usted que con la aplicación de esta medida ya no irá a haber desaparecidos?

Y al cuestionamiento anterior, la respuesta de parte del distinguido juris-
consulto es otra pregunta:

«¿Cuáles desaparecidos?» —remarcado—. «Yo no sé que haya desaparecidos».
Y enseguida, la misma pregunta —sin que haya sido repetida— analizada 

desde su propio ángulo:
«Pretendemos que se acaben los abusos. Y para ello, incorporar la ciencia 

y la técnica en la investigación de delitos. Eso es lo que se pretende, en esta 
implantación de justicia».

La columna sigue avanzando. Al lado del Procurador Alanís el mandatario 
sinaloense y sus más cercanos colaboradores, así como cuatro Procuradores más 
que forman parte del grupo de 12 que concurren a esta Reunión. A la altura de la 
puerta de acceso a la sala de espera, caballerosamente se detiene una vez más el 
Lic. Alanís Fuentes al escuchar nuestra siguiente pregunta: En la práctica, ¿cuáles 
son los actos en donde se refleja la representación social que tiene el procurador?

«Precisamente en la humanización de la justicia. Hay una serie de reali-
zaciones producto del cambio de mentalidad de estos funcionarios. Se están 
substituyendo galeras y mazmorras, por ejemplo, por salas de espera y que ya las 
hay en varios Estados de la República; lo mismo que se interprete debidamente 
el espíritu de la ley para el respeto a la dignidad humana y hacer de las leyes 
instrumentos de justicia».

Al llegar a la puerta del autobús recibimos una invitación de parte del Gober-
nador del Estado para proseguir nuestra entrevista a bordo del mismo, la que no 
pudimos atender porque uno de los ayudantes, no del ejecutivo estatal, nos cerró 
el acceso. En consecuencia la última pregunta hecha ya en el lobby del hotel, llegó a 
los oídos del Lic. Alanís Fuentes cuando se disponía a introducirse en el elevador:

¿Qué opinión tiene usted acerca de que la institución del Ministerio Pú-
blico fuera un organismo autónomo, o bien separado del Poder Ejecutivo? y 
le hacemos esta pregunta —proseguimos— porque se suelen interpretar sus 
dictámenes como consignas.

«El Ministerio Público forma parte del Poder Ejecutivo», responde y añade: 
«instrumento con el que cuenta para procurar justicia por lo que debe seguir per-
teneciendo al poder ejecutivo. Es una de las funciones de mayor trascendencia».
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Pero ¿y las consignas?
«Este nuevo enfoque humanista que se está imprimiendo trata de rescatar a 

la institución del Ministerio Público para transformarlo en un verdadero ins-
trumento de justicia para la comunidad».

Y junto con los Procuradores de Justicia, Lic. Carlos Curi Assad, del Estado 
de México, Lic. José Durán Valenzuela, del Estado de Durango, Lic. Filiberto 
Soto Salas, del Estado de Zacatecas, Lic. Even Garza Mascarro, del Estado de 
Tamaulipas, Lic. Heredi Octavio Aranda del Estado de San Luis Potosí desa-
parece de nuestra vista entre tanto, por el otro elevador, suben también rumbo 
a sus habitaciones subprocuradores, directores de la Policía Judicial y otros 
funcionarios que vienen a Sinaloa, dicho por ellos mismos: «es un pacto de 
solidaridad federativa, promovida desde el principio del mandato del Lic. José 
López Portillo. Un pacto en el que todos los Estados se comprometen a huma-
nizar la, justicia y modificar las leyes en la medida en que sea necesario para 
que al ciudadano se le reconozcan los derechos que la Constitución establece 
y prevé».

Pero, y con la práctica de investigar para detener, y no detener para investigar 
¿ya no habrá más desaparecidos? nos volvimos a preguntar, ya a solas, con base 
en las denuncias de la Unión de Madres con Hijos Desaparecidos que aseveran 
hay más de 300 desaparecidos, 43 de ellos de Sinaloa, porque, nuestra pregunta 
ha quedado en el aire. Caballerosamente el Señor Procurador Alanís Fuentes 
nos había respondido minutos antes:

«¿Cuáles? Yo no sé que haya desaparecidos».
• Alanís Fuentes descendió de las alturas (mide 1.80) para platicar con 

nuestra chaparrita Carmen Aída, y le preguntó: «¿Cuáles desapareci-
dos? ¿De qué desaparecidos me habla usted?»

• Soportando codazos, puntapiés y lengüetadas del mal aliento, de co-
legas periodistas, de ayudantes de metiches y de lambiscones, Carmen 
Aída se incrustó como «sandwich» y logró una entrevista con el Lic. 
Agustín Alanís Fuentes, Procurador de Justicia del Distrito Federal, y 
arrancó de éste la promesa de que se liquidarán en nuestro Estado las 
mazmorras y galeras que aún «adornan» las inspecciones policiacas 
y que serán sustituidas por «salas de espera». 
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21 julio 1979
2,100 millones para las Presas Bacurato y El Comedero en 1979
Las aguas del Río San Lorenzo serán desviadas 
el lunes por el Túnel No. 1: Ing. Lavín Ortiz

«Ya se dieron instrucciones para que el río San Lorenzo sea desviado por el túnel 
1 el próximo lunes. Faltaban de retirar mangueras, tuberías y hacer limpia del 
mismo túnel lo que ha quedado concluido y ahora estamos listos para iniciar, 
propiamente, la construcción de la presa Comedero».

La declaración anterior la recogimos, en exclusiva para El Sol de Sinaloa, 
de parte del Ing. Francisco Lavín Ortiz, director general de Grande Irrigación 
y Control de Ríos, durante la visita de supervisión que realizó, tanto a la presa 
Comedero, como a la de Bacurato.

Asimismo informó que la ataguía quedará terminada para el día 28 de este 
mes: «tenemos avances de 7 metros de altura, de un total de 150 metros, elevación 
160 a la 210», prosiguió, para luego hacer esta consideración, que nos permite 
analizar, desde nuestro profano entendimiento de presas, los grandes avances 
que se han registrado en la técnica de construcción de estas obras monumentales:

«Tuvimos la fortuna de que hasta el río San Lorenzo se haya comportado 
según programa. Sus demasías han estado entrando por el túnel 2 que quedó 
terminado en marzo anterior, y hoy hemos constatado que los trabajos que se 
han realizado son de muy buena calidad. Lo constatamos —informó con no poca 
satisfacción— al hacer los trabajos de inyectado del túnel que casi no tomaron 
nada de aire. Un trabajo muy bien hecho», enfatizó.

A continuación, con su habitual comprensión, dibujó en nuestra libreta de 
taquigrafía los túneles de la presa Comedero y la ataguía, para que observáramos 
el avance de los trabajos y la manera como la mano del hombre, por medio de la 
técnica, ha logrado la desviación del cauce del río, un río que durante centenares, 
tal vez miles de años, en sus avenidas trajo dolor, miseria y desasosiego en las 
familias, y que hoy vendrá a ser un fuerte pilar en la economía de nuestro Estado.

«Si bien la ataguía es parte de la presa, el recinto donde queda la mayor parte 
de la cortina, simultáneamente se están trabajando en cinco frentes, canales, 
drenes, caminos, viviendas para albergar a los afectados por el desalojo para la 
construcción del vaso, y en las obras propiamente de la presa», añadió.
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Actualmente, en la zona del río San Lorenzo, solamente se consideran de 
riego, por medio de aguas broncas, 20 mil hectáreas, que son las que están 
programadas por el comité directivo para el cultivo del arroz, y a partir de la 
temporada invierno 1981-82, cuando la presa Comedero quede terminada, se 
incorporarán al riego 68 mil 500 hectáreas, con lo que se tendrá un total de 
98 mil 600 hectáreas irrigadas por esa presa, cuya capacidad de almacenamiento 
está proyectada para 3 mil 400 millones de m3, con 7 millones de terracerías.

El Ing. Francisco Lavín Ortiz, visitó también la presa en construcción de 
Bacurato, en donde todavía hasta ayer se encontraba el Dr. Aurelio Benassini, 
el técnico mexicano, que en opinión del propio Ing. Lavín, es considerado como 
el más altamente calificado. «El Dr. Benassini —señalo con acento de admira-
ción—, ha visto todas las presas de México. En todas ha estado, cuando se van 
a iniciar las terracerías para construcción del vertedor».

Con respecto a la presa de Bacurato dijo que para esta obra, los túneles han 
sido de 7 metros de diámetro, y en cambio los de Comedero son de 14 metros 
de diámetro: «esto se debe —informó— a que por las condiciones del lugar 
dejamos un tajo. No se hizo el desvío por túneles, sino por el propio río», y 
añadió que esto ha permitido que desde un principio se esté trabajando en la 
margen derecha: «a la altura de Sinaloa de Leyva se construye el nuevo canal 
Sinaloa, con un proyecto total de 80 kilómetros, en un tramo de 43 kilómetros 
que corresponden a su primera fase».

Señaló que además de la supervisión del avance de los trabajos en Bacu-
rato, el motivo de la presencia del Dr. Benassini en ese lugar se debe a que la 
obra necesitó un poco más de estudios, y lo mismo, aprovechando su presen-
cia en Sinaloa, se realizó una visita al proyecto Huites para coordinarse con 
la Comisión Federal de Electricidad para los estudios definitivos que se van 
a identificar, de acuerdo con las instrucciones del señor presidente Lic. José 
López Portillo.

Finalmente, el alto funcionario de la Secretaría de Agricultura y Recursos 
Hidráulicos dijo que, entre las dos presas, la de Comedero y Bacurato, se tiene 
programado invertir en 1979, 2,100 millones de pesos.

• «Ahora sí, a partir del lunes, iniciaremos en forma la construcción 
de la presa del Comedero, al desviar las aguas del San Lorenzo por el 
túnel número 1»: Ing. Francisco Lavín Ortiz.
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• El ingeniero Aurelio Benassini quien ha construido la mayor parte 
de las presas hidráulicas del país, supervisó la presa sobre el río San 
Lorenzo en El Comedero.

28 julio 1979
14 poblados protegidos contra inundaciones en el San Lorenzo
Tendrá la SARH información de antemano para 
evacuar a los moradores en caso de inundación

Para proteger los poblados (más de 14 de magnitud significante) que se encuen-
tran en la zona que comprende el Río San Lorenzo, de una posible inundación, 
motivada por las lluvias que se registran regularmente en la temporada de llu-
vias, se han venido tomando providencias por parte de la Dirección General 
de Control de Ríos e Ingeniería de Seguridad Hidráulica de la Secretaría de 
Agricultura y Recursos Hidráulicos.

Ayer, el Ing. Ramón Grijalva Ruiz, director de Control de Ríos, hizo las si-
guientes declaraciones minutos antes de trasladarse al lugar, y las inmediaciones, 
donde se construye la Presa Comedero.

«Vamos a establecer una red de controles para detectar la lluvia en la cuenca 
del Río San Lorenzo —es decir en la Sierra Madre—, informó, para estar vigilan-
do la oscilación del caudal a través de las zonas en proceso», y añadió: «También 
estamos trabajando en la organización de los medios de infraestructura existente, 
para proteger un mínimo de catorce poblados de significación, como lo son 
Eldorado y Quilá, de las avenidas que pueden registrarse en esta época estival».

Proporcionó luego una explicación de los trabajos de prevención y salva-
mento previstos por esa dirección:

«La permanente vigilancia que hemos establecido de las zonas en proceso se 
mantendrá hasta en tanto se termina la presa (1981), y por ello, en la actualidad 
se han colocado pluviógrafos, que son los encargados de registrar la intensidad 
de lluvia, para transmitir este mensaje por medio de radio a esta ciudad de Cu-
liacán, y de aquí se retransmite por radiocomunicación a la México en donde 
los datos son procesados».
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Nos informa, además, que quien recibe esos datos es el Centro de Cómputo 
en el Distrito Federal, por medio de un cerebro electrónico, que es donde se 
procesan por mecanismos aritméticos bastante complicados que permiten co-
nocer el pronóstico de avance e intensidad de las lluvias en la sierra.

«Una vez procesados estos datos —prosigue—, dependiendo del peligro que 
representen los escurrimientos, se procesará a la evacuación de los poblados, así 
como del equipo y personal que está ocupado en la construcción de la presa».

La manera como procederán a la evacuación de los poblados, del equipo y 
trabajadores de la Presa Comedero, la divide el Ing. Grijalva Ruiz en tres pasos: 
«Primeramente alertaremos a la población; en segundo lugar, con los pronós-
ticos que recibamos de México les avisaremos de la magnitud de la avenida del 
río, y en tercero, con la prontitud requerida se procederá a organizar la eva-
cuación, salvamento y ayuda necesaria», señaló, para afirmar inmediatamente 
después. «Hemos estado trabajando en la organización de los medios existentes 
en infraestructura, como son las comunicaciones terrestres, inalámbricas, tele-
gráficas, telefónicas, así como para obtener atención médica oportuna, refugios, 
etc, para evacuar y atender con celeridad a todas las poblaciones, inclusive las 
más pequeñas, que muchas de ellas están prácticamente en el lugar donde se 
realizan las obras».

Enfatizó que, para el cumplimiento de su misión: «Hemos recibido un apoyo 
vigorosísimo por parte de la representación, en donde el Ing. Lázaro Ramos 
Esquer ha puesto un gran empeño, y también de la residencia de las obras de 
la Presa, porque está perfectamente entendido que uno de los aspectos del de-
sarrollo que marca la eficiencia de la Secretaría, en las obras de infraestructura 
que está realizando, es esta misión que a nosotros toca cumplir».

Mencionó asimismo, que en breve se darán a conocer los lineamientos de 
organización y las medidas que se van a seguir para amparar con seguridad 
a todas las áreas posiblemente afectadas con los escurrimientos del Río San 
Lorenzo, en estos dos últimos años que quedan de construcción de la presa.

Finalizó su declaración puntualizando la importancia de que todos quienes 
concurren en la realización de estas obras, establezcan una perfecta coordina-
ción, mencionando, como ejemplo de ello lo siguiente: «Esta presa está sujeta 
a un programa acelerado de construcción para entrelazar las distintas metas 
de avance con el ciclo hidráulico de escurrimientos del río. De allí —indicó 
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enfáticamente— que la ataguía deberá quedar concluida (nos han dicho que 
para el día 28 del actual), antes de que se inicien los fuertes escurrimientos de 
la época estival».

La información recogida del Ing. Grijalva Ruiz, nos ha permitido enterar-
nos que las obras monumentarias que en la actualidad se realizan, conllevan 
un mayor grado de planeación, y por tanto de seguridad para tratar de evitar 
pérdidas humanas y materiales en el proceso y aún después de su construcción. 
De allí que estemos frente a una nueva ruta de progreso, y particularmente, en el 
caso de la Presa Comedero, nos encontremos a una distancia de dos años para 
que no solamente se logre incorporar al cultivo de riego 98 mil 500 hectáreas, 
sino que la zozobra en que han vivido los habitantes de esa región, de amenaza 
constante por las fuertes avenidas del Río San Lorenzo, se vea transformado en 
un futuro promisorio.

• El Ing. Ramón Grijalva Ruiz señaló que se está trabajando en la organi-
zación de los medios de infraestructura existentes para en caso de que 
se tengan que evacuar los poblados aledaños de la Presa Comedero.

13 agosto 1979
Managua, después de Anastasio Somoza: 
Hay gasolina suficiente pero escasea la leche, 
los centros nocturnos y restaurantes, cerrados

Managua, 12 de agosto.- Las casas —desde las más humildes chozas hasta una 
mediana residencia—, la mayoría de los automóviles «buses», así llaman aquí a 
los camiones de pasaje, y toda clase de vehículos, ostentan las siglas y la bandera 
rojinegra del Frente Sandinista de Liberación Nacional.

«¡Nicaragua es libre!» proclaman chicos y grandes y agregan: «¡Todo se lo de-
bemos a los muchachos!». Y van más allá al asegurar. La guerra de Cuba fue una 
guerra de adultos y aquí quienes libraron la lucha, quienes nos han dado libertad, 
han sido los muchachos, por eso le llamamos «la guerra de los chavalos». Y como 
se dice que la voz del pueblo es la voz de Dios, esto lo pudimos corroborar desde 
el momento mismo de pisar tierras «nicas», porque son muchachos cuya edad 
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oscila entre los 13 y los 20 años a los que encontramos en los retenes (los que 
ya fueron suprimidos porque se levantó el estado de sitio). Posteriormente, en 
los comandos, en el Complejo Militar Germán Pomares, en la misma escuela 
de entrenamiento básico de infantería (que era donde se entrenaba la guardia 
más sanguinaria) hoy parte del complejo militar mencionado así como en los 
ministerios, en el Banco Central, en donde se encuentra la Casa de Gobierno 
ocupan la Junta de Gobierno de Reconstrucción Nacional, aeropuerto, y banca 
(los que han sido nacionalizados).

Incluso aquí mucha gente habla del niño Luis Alfonso Velázquez Flores de 9 
años de edad que participó en la lucha valientemente exhortando a sus compa-
ñeros del movimiento estudiantil de primaria, hoy la radio nicaragüense le rinde 
homenaje transmitiendo sus mensajes que quedaron grabados. Se le considera 
un héroe porque fue masacrado por un teniente de la Guardia Nacional el que 
lo esperó a la salida de su casa para darle muerte y una vez que lo baleó le pasó 
las llantas del jeep por encima para perpetrar su infanticidio.

Las tiendas, incluso supermercados están saqueadas, que este hecho se acusa 
a la Guardia Nacional. Se dice como un ejemplo de esto: «En la planta de Com-
pras (Centro Comercial), se instaló un comando de la Guardia Nacional, cuando 
ya la vieron perdida cargaron sus camiones, instigaron al pueblo a que entrara 
después que ellos habían saqueado y se habían llevado la parte del león, para 
que también ellos participaran en ese saqueo, luego llamaban a los periodistas 
para que señalaran el pueblo como culpable». Nos tocó ver ese desastre, nada 
está en su sitio, los anaqueles vacíos, los vidrios rotos, las puertas destruidas 
por ráfagas de metralla. Con esto, según lo manifestaron, el pueblo pudo probar 
que no había sido el saqueador, porque esas armas sólo las poseía la Guardia 
Nacional, y fue hasta después de la toma de las ciudades de Masaya, León, Jino-
tega, Estelí, Matagalpa y Managua, que los muchachos del ejército insurgente 
pudieron agenciarse de este tipo de armas de alto poder al arrebatárselas a la 
Guardia Nacional.

No hay escasez de gasolina, las gasolineras están funcionando normalmente, 
pero los restaurantes están cerrados en su mayoría, tampoco funcionan los cen-
tros nocturnos, ni las cantinas, no hay venta de licores en Nicaragua. Solamente 
un mercado funciona en Managua: El Mercado Oriental, una especie de tianguis 
que ocupa unas cuatro manzanas y en donde se vende, nos referimos a artículos 
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de primera necesidad, menos leche. La leche no se encuentra ni en los hoteles 
de lujo, en polvo ni pasteurizada, y la carne escasea.

En un recorrido rápido por este mercado observamos que pese a las carencias 
que pasa el pueblo de Nicaragua no se ve triste. Los rostros están alegres y con 
una gran fe en el nuevo gobierno provisional de Nicaragua: «Antes, el gobierno 
genocida y ladrón de Somoza nos cobraba tres córdobas diarias de impuestos 
(cada córdoba equivale a 2.67 pesos mexicanos), ese cobro se le hacía a cada 
vendedora de chiles, o cualquier otro producto alimentario, hoy no estamos 
pagando un céntimo y nos sentimos contentos con el gobierno aún cuando las 
ventas están frías». Y aseguraron que su contento se debe a que ya pueden salir a 
la calle sin temor: Ahora «Ya se fueron esos perros hijos de P… y gracias a Dios 
y los muchachos estamos tranquilos, esos muchachos salvaron a Nicaragua, 
pero aún andan por ahí algunos perros sueltos de la guardia de Somoza, otra 
vez todavía anoche oímos una balacera».

Pese a la escasez los precios han bajado considerablemente, según los com-
pradores durante la guerra el arroz llegó a costar hasta 7 córdobas la libra, hoy 
vale 2.25 y en igual circunstancia están los demás artículos excepto el pan cuya 
pieza por ejemplo cuesta 7.50 córdobas. (el bolillo).

Ernesto Cardenal, ministro de Cultura, sacerdote del clero secular, el Dr. 
Sergio Ramírez, miembro de la junta, lo mismo que el comandante Moisés 
Hassan nos habían informado que están en espera de la ayuda exterior que se 
le ha ofrecido a Nicaragua, en alimentos y medicinas. Refiriéndose en concreto 
a la ayuda que dio México, consistente en varias toneladas de alimento (han 
indicado que no necesitan ropa, el estado de emergencia se refiere únicamen-
te a alimentos y medicina), había sido detenida en Guatemala porque venían 
conduciendo choferes mexicanos los camiones, había quedado resuelto y se 
esperaba su llegada de un monumento a otro. En conferencia de prensa asegu-
raron que es mucha más la ayuda que precisan del exterior que la que ha sido 
enviada porque ese país ha quedado destruido, y esto es una verdad de a kilo: 
hay hambre en Nicaragua y los cadáveres en descomposición se encuentran en 
los cerros que podrían provocar una epidemia por lo cual Nicaragua necesita 
también urgentemente medicinas.

• Escasean los alimentos en Nicaragua, pero el pueblo se enfrenta con 
alegría a su destino. Esta mujer ocupa ya otra vez el hogar después de 
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la revolución que hicieron los jóvenes para acabar con la dictadura 
somocista.

14 agosto 1979
«Ahora nuestra lucha es contra el hambre»: Borge
Carmen Aída platica con el nuevo hombre fuerte 
de Nicaragua y este dice: «Cero venganzas»

Managua, Nicaragua 13 de agosto.- Después de recorrer algunas de las zonas 
donde se libraron feroces combates, tales como Masaya, Don Bosco, y Eldo-
rado, nuestro siguiente objetivo fue lograr una entrevista con Tomás Borge, 
actual ministro del interior, el único sobreviviente, de los cuatro fundado-
res del Frente Sandinista de Liberación Nacional, Tomás Borge fue el primer 
nombre que escuchamos al llegar a la frontera de Costa Rica con Nicaragua, 
en Peñas Blancas, donde peleó el Frente Sur, luego fue también el primero a 
quien identificamos al llegar a hospedarnos en el hotel intercontinental. Ha-
bía euforia en esos momentos por la visita de Rodrigo Carazo Odio, presi-
dente de Costa Rica —el primero que ha visitado la nueva Nicaragua como la 
llaman todos.

Tomás Borge, el hombre de quien se asegura: «En las primeras elecciones 
para Presidente de la República (aunque para esto habrán de transcurrir tres 
años, los que tentativamente se ocuparán en la reconstrucción de este país), 
no tendrán opositor al frente», de quién también se comenta Tomás Borge, el 
hombre clave de este movimiento, aunque no se dejan de escuchar otras expre-
siones como esta: «Tomás Borge sería un gran presidente, pero Nicaragua no 
tendrá un gobierno militar».

Pues bien, una vez que tuvimos frente a nosotros al «compañero Borge» 
como lo llaman «los muchachos» (milicianos que andan con su Galil, su M-16, 
o su FAL al hombro, con los que han sustituido la pistola 38, la escopeta, y la 
bomba de contacto, con la que se lanzaron a una «lucha de nobleza» como lo 
asegura el pueblo), lo interceptamos al salir del salón Rubén Darío y aceptó 
responder a nuestra primera pregunta.
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P.- ¿En qué año participó usted en la fundación del FSLN y quiénes fueron 
sus compañeros?:

R.- «Nosotros siempre pensamos que como estaban las cosas únicamente 
por medio de una lucha armada derrocaríamos al tirano», y se remonta a los 
principios de su participación en la lucha: «Mis compañeros Carlos Fonseca 
Amador, Silvio Mayorga, Fernando Sancho Sancho y yo, fundamos en 1961, el 
Frente, lo habíamos llamado de otras formas pero finalmente después de dis-
cutirlo un poco, acabamos por elegir el de FSLN. Los primeros en incorporarse 
a él fueron Víctor Tirado López (originario de Rosario, Sinaloa), Rigoberto 
Cruz, Jorge Navarro y Francisco Wilfrago, ellos fueron los primeros militantes 
y nosotros los fundadores, de éstos fundadores sólo quedo yo.

Vestido con el uniforme verde olivo del ejército revolucionario sandinista 
sin insignias, el hombre que combatió ferozmente al somocismo, que fue hecho 
preso y torturado, y que fue liberado por Edén Pastora (Comandante Cero) en 
el asalto al Palacio Nacional, no deja asomar una sola sonrisa. Es más, hasta 
hoy, no lo hemos visto sonreír, es común saludarlo, ya que se hospeda provi-
sionalmente junto con algunos miembros de la Junta, ministros, milicianos que 
hacen guardia, en este hotel, sin embargo, no es cortante, escucha y responde 
la siguiente pregunta:

P.- En su opinión ¿cómo se sentiría en particular compañero de lucha Carlos 
Fonseca Amador ante este triunfo contra Somoza? y responde a quemarropa.

R.- «Igual que nosotros nos sentimos, rodeados de trabajo y actividad, sin 
tener tiempo para pensar en la victoria, sino en una grande necesidad de con-
quistar nuevas victorias que ahora vamos a librar contra el hambre, la prostitu-
ción, la falta de salud e ignorancia».

De pie junto a la recepción del hotel, entre tanto se interrumpía para aten-
der a todos los que se acercaban a él para consultarle y pedirle algo, sin proto-
colo alguno, Tomás Borge, el estratega de incontables batallas, atiende al pú-
blico al mismo tiempo continúa atento a nuestro interrogatorio, que se refiere 
ahora a:

P.- ¿Qué métodos se utilizarán para la rehabilitación de los presos de guerra 
a fin de que se reincorporen a la nueva sociedad?

Por primera vez pone gesto adusto al contestar: «Primero los vamos a juzgar 
por medio de las leyes de este país, las mismas leyes que había antes, las utili-
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zaron ellos» luego reflexiona y agrega: «serán juzgados conforme a las actuales 
leyes penales del país, en las que no existe la pena de muerte, mientras se ela-
boran las nuevas leyes» y previno que «nadie en este proceso revolucionario 
debe tomarse justicia por sus propias manos sin exponerse a ser sancionado».

El comandante Borge anunció también que los nuevos organismos de segu-
ridad del Estado, no utilizarán el viejo método somocista de la tortura, y ahora 
se emplearán sistemas técnicos de investigaciones «el mejor método para la 
defensa de la revolución dijo, son los dos millones del pueblo sandinista, que 
sabrá defender lo que tanta sangre le costó».

P.- ¿Cuáles medidas se han tomado para en caso de una contrarrevolución 
o boicot?

R.- «Estamos fortaleciendo el ejército con las organizaciones de masas y la 
dirección conjunta del Frente Sandinista de Liberación Nacional, mantiene el 
espíritu de alerta de vigilancia», en esos momentos, llega el comandante Moisés 
Hassan, miembro de la Junta de Gobierno para la Reconstrucción Nacional, 
entablan una conversación a media voz y vemos el momento de hacerle la última 
pregunta: ¿Por qué razón fue nombrado un ex somocista ministro de Defensa? 
(nos referíamos a Bernardino Larios).

R.- «Él era guardia, dejó de serlo», responde parco y añade: «señalamos 
la política de permitir a los guardias que se incorporen al nuevo ejército, un 
ejemplo de ello es el compañero Larios, seguimos la política de ser amplios y 
generosos con el enemigo».

Por lo que el pueblo expresó, independientemente de esta entrevista, pu-
dimos deducir que tal vez Larios como otros elementos de somocismo, eran 
simpatizantes e inclusive militantes del FSLN. Indudablemente, que de no haber 
sido así, sería inexplicable la presencia de éste y otros funcionarios en puestos 
claves del nuevo gobierno revolucionario de Nicaragua.

Cavilamos sobre esto entre tanto vimos desaparecer al comandante Tomás 
Borge por el asesor, rumbo al piso número 8 en el que se hospeda.

• Los excombatientes contra el somocismo están ahora dedicados a 
ayudar a la población civil para aminorar los efectos del hambre y las 
enfermedades.
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26 agosto 1979
Los niños ni en juegos quieren ser «Somocistas»
Con su ternura de mujer, Carmen Aída recoge en las calles 
de Managua un gran documento humano

Managua, Nicaragua, 14 de agosto (Por correo).- Los niños de Nicaragua jue-
gan hoy en día, por las calles de esta ciudad a la guerra, entre somocistas y 
sandinistas, ah, pero eso sí, ninguno quiere ser de la Guardia Nacional, y para 
decidirlo, tienen que jugársela a cara o sol (cosa curiosa, la moneda fraccionaria 
nicaragüense trae una inscripción que reza: «en Dios Confiamos», exactamente 
el mismo lema del dólar). Y una vez que pierden la oportunidad de estar en 
la trinchera sandinista, se escuchan sus vocecillas airadas). «Mátenme pronto, 
para dejar de ser guardia y pasarme al otro lado».

¿Qué pasará con los niños de Nicaragua, que traen en su mente la psicosis 
de la guerra? Con esta pregunta que basamos en la experiencia recogida en las 
calles, porque inclusive, en Masaya, fuimos testigos presenciales del momento 
en el que unos niños desenterraron de los escombros un pedazo de rocket y una 
carrillera con balas, y se entretenían en este tipo de juegos bélicos, nos acer-
camos al Dr. Carlos Tunnermann Bernheim, Ministro de Educación Pública, 
exrector de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, y miembro del 
grupo de los doce.

Medita escasos segundos, con la mano apoyada en el mentón y el codo 
recargado sobre una de sus piernas cruzada sobre la otra (estamos en el Salón 
Rubén Darío en el Hotel Intercontinental en donde la Junta de Gobierno de 
Reconstrucción informará sobre nuevos decretos), y responde: «Se va a iniciar 
un curso de un mes para niños de primaria que tiene como finalidad la recu-
peración del equilibrio psicológico alterado por la insurgencia, un curriculum 
informal extraordinario con un solo tema central; las causas, especialmente la 
corrupción y desorden del gobierno anterior, los mecanismos la insurgencia 
la revolución armada, la forma en que se realizó, y finalmente las aspiraciones 
del pueblo de las cuales es y tratará de ser intérprete el nuevo gobierno».

El Dr. Tunnermann (es delgado; de mediana estatura, tiene 46 años de edad 
pero representa diez menos, de hablar reposado y viste de civil) nos señala 
enseguida que estas cuatro semanas de destraumatización solamente se han 
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considerado necesarias para los niños de primaria porque, los muchachos de 
secundaria y los universitarios tienen un amplio conocimiento sobre el proceso 
que está viviendo Nicaragua.

«Esta determinación se ha tomado —retoma el tema— para que los estu-
diantes se concienticen sobre el proceso que estamos viviendo, que analicen la 
realidad que ha habido aquí; el fin de una dictadura, y que al mismo tiempo 
estudien los documentos fundamentales de la Junta de Gobierno, así como el 
programa de gobierno, combinando éstas con actividades recreativas y deportes» 
y previene: «las clases normales y tradicionales comenzarán el 17 de septiembre, 
después de las fiestas patrias. Los maestros ya retornaron desde el lunes de esta 
semana están en actividades de arreglar todo, poner en orden en las bibliotecas, 
prepararse para el ciclo que comienza el 20 de agosto».

A pregunta nuestra sobre si la UNAM comienza el ciclo escolar también el 
17 de septiembre, el Ministro de Educación aclara que esta institución tiene 
autonomía y tomó la determinación de hacerlo al mismo tiempo para iniciar 
una etapa de correspondencia con la escuela secundaria.

A continuación indica que, por decreto expedido por la Junta de Gobierno de 
Reconstrucción Nacional, las fincas de la familia Somoza y de los funcionarios 
públicos o militares hubieren abandonado el país a partir de diciembre de 1977 
les han sido confiscadas para dedicarlas a escuelas, tomando en consideración 
que más de 50 por ciento de los habitantes del país son analfabetas.

Salud y educación, acababa de anunciar la Junta en su conferencia de prensa, 
los dos renglones básicos para la reconstrucción de Nicaragua, y el Dr. Tunner-
mann, así como el viceministro Stuart (uno de los autores del libro «Educación y 
Dependencia» —Caso Nicaragua— informan que tanto Colombia, como Costa 
Rica han ofrecido participar en la campaña de alfabetización con grupos de 
maestros: «tal vez especialistas, porque si bien, han ofrecido su participación, 
no sabemos en concreto en qué consistirá su ayuda».

Al finalizar la conferencia de prensa, la charla con el Dr. Tunnermann se 
reanuda y en esos momentos se torna más personal: «He estado en México, 
conozco la UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México), es una de las 
universidades más importantes en toda América Latina y que ha alcanzado un 
gran prestigio en varios campos, como son el Instituto de Investigaciones de 
Ingeniería el de Ciencias Políticas, y el esfuerzo que ha hecho el rector Guillermo 
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Soberón para crear la Ciudadanía de la Ciencia ha tenido un desarrollo extraor-
dinario para transformarse en una institución altamente académica».

Se pone de pie y caminamos en su compañía rumbo al lobby del hotel, 
porque ha llegado la hora de la «comida» (así laman en ese país a lo que noso-
tros decimos «cena») y en el trayecto rumbo al restaurant «Regency» prosigue: 
«Conozco la Universidad Metropolitana también: Fui presidente de la Unión de 
Universidades de América Latina que tienen su sede en México, en la UNAM (en 
la Secretaría General está la sede), a donde estoy invitado a ir en el próximo mes 
de septiembre, para asistir a la Conferencia de Facultades Latinoamericanas de 
Medicina, donde voy a presentar una ponencia: «La Autonomía Universitaria 
en la Enseñanza Médica».

Enseguida lo explica: «Voy a tratar el tema desde el punto de vista de un 
educador, doctor de leyes. La conferencia va a ser en la UAP, y después regresaré 
nuevamente para el Simposium Latinoamericano sobre Autonomía Universi-
taria» con la ponencia «Situación sobre Autonomía Universitaria en América 
Central» que también va a tener su sede en la ciudad de México».

También nos enteramos que en el mismo mes de noviembre estará en México 
para asistir a la VIII Asamblea de la Unión de Universidades de América Latina 
que se celebrará con motivo del Trigésimo aniversario de ese organismo: «Soy 
expresidente, fui dos veces presidente, en los períodos 1969/70, y 1972/1974, este 
organismo agrupa a 120 universidades».

Ya instalados en el restaurant el Dr. Tunnermann vuelve sobre el tema inicial 
e indicar que a solamente escasas dos semanas del triunfo revolucionario el Mi-
nisterio de Educación Pública empieza una campaña nacional de alfabetización 
que cubrirá unos 650 mil analfabetos, la cual está siendo coordinada por el padre 
Fernando Cardenal (uno de los doce) en colaboración con otros ministerios, 
con los cuales se ha formado la Comisión Nacional de Alfabetización.

Finaliza la entrevista con esta aseveración del exrector de la UNAM, y actual 
Ministro de Educación: «Este proyecto pretende no solamente enseñar a leer, 
sino que las personas pasen de ser objeto a sujeto, constructores de su propio 
futuro, que se integren activa y críticamente dentro del gran proceso de la Re-
volución Sandinista».

• Los niños de Nicaragua juegan a la guerra y nadie quiere encarnar a 
la guardia nacional, a la que designan con el despectivo mote de «los 
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perros». Un niño muestra a Carmen Aída los restos de un «rocket» 
lanzado por la aviación somocista contra la población Ávila Masaya.

17 agosto 1979
Definitivo: los días 23, 24 y 25 
vendrán los oftalmólogos de EU

«Los días 23, 24 y 25 del actual tendremos en esta ciudad los servicios de un 
grupo de oftalmólogos norteamericanos pertenecientes a la noble institución 
See International, para atender en consultas, curaciones y operaciones a perso-
nas ciegas o con otros padecimientos oculares, en forma totalmente gratuita».

Al informar lo anterior, el Profr. Pablo Juventino García, presidente del Club 
de Leones de Culiacán, agregó que este servicio se dará a las personas que no 
disponen de recursos económicos para atender la salud de sus ojos, y que los 
gastos de derecho de sala de operaciones hospitalización —en su caso— correrán 
por cuenta de ese organismo de servicio social.

Asimismo señaló que tanto los doctores Humberto Gómez Campaña como 
Servando Aldana Valdez, están abocados a realizar los estudios clínicos de los 
casos que se atenderán, para que el equipo de oftalmólogos que viene de la pres-
tigiada institución See International puedan actuar con la mayor celeridad po-
sible, a fin de atender al mayor número de personas con este tipo de problemas 
de salud. Los doctores Gómez Campaña y Aldana Valdez también auxiliarán 
a los médicos visitantes y ofrecerán en la misma forma, servicios profesionales 
sin costo alguno, ni para el club, ni para los pacientes.

El Profr. García hizo un reconocimiento a la labor de See International al 
mencionar que este grupo de oftalmólogos viajan por su cuenta, y en avio-
nes de la institución provistos de equipo especializado necesario para realizar 
su trabajo, y también se refirió a la colaboración que les ha proporcionado 
el Ayuntamiento de Culiacán a través de la Dirección de Acción Social, cuya 
dependencia puso a disposición del club a su equipo de trabajadoras sociales, 
las que se encargarán de hacer los estudios socioeconómicos de las personas 
solicitantes y detectar los casos que merezcan ser atendidos.



424 noticias | entrevistas | reportajes

Finalmente, el presidente leonístico indicó que este servicio se logró gracias 
al impulso que está dando León Nelson Bretts, de Ensenada, B.C., quien funge 
como director general del Comité de Conservación de la Vista y Ayuda a los 
Ciegos del Gabinete del Distrito B-1, al cual pertenece el Club de Leones de 
Culiacán.

18 agosto 1979
«Entendemos el Evangelio dando de comer al hambriento»
El Padre Ernesto Cardenal dice que no es 
hora de dar entrevistas sino de trabajar

Managua, Nicaragua 13 de agosto (Por correo).- Llegó al hotel Intercontinental, 
Bajita de estatura, gordita, morena clara, el tipo clásico de la mujer de pueblo 
de este regocijante país (nos referimos al ambiente que hemos podido palpar 
en estos días en los que nos hemos integrado, por decirlo así, a las actividades, 
encaminadas a lograr la normalización de las funciones en todos los campos 
de producción y servicio). Se detuvo ante el ascensor e inquirió a la miliciana 
(muchacha trigueña de ojos inmensos, enfundada en el uniforme verde olivo y 
con su Fal al lado); ¿Dónde podré encontrar al Padre Ernesto Cardenal? 

Al escuchar su pregunta de inmediato nos acercamos a ella, porque aún 
cuando ya habíamos tenido el gusto de conocer al sacerdote y poeta, éste no nos 
había brindado la oportunidad de sostener una entrevista con el Ministro de 
Cultura desde el triunfo Revolucionario Sandinista, ni tan sólo breve, porque en 
las tres ocasiones que nos habíamos acercado a tratar de lograr nuestro objetivo, 
sistemáticamente había respondido: «perdone, pero estamos muy ocupados, no 
tengo tiempo para entrevistas, lo que se necesita en estos momentos es trabajar. 
Nicaragua padece hambre, es urgente organizarnos, no tenemos tiempo, no 
tenemos tiempo, no tenemos tiempo que perder…»

Señora, interceptamos a la recién llegada, ¿conoce usted al Padre Ernesto?, 
y su respuesta es inmediata: «Uy, como no, yo soy la madre de Juan Bosco Zen-
teno, comandante del ejército revolucionario sandinista. Mi hijo ha andado con 
él, es combatiente desde que se inició la toma de San Carlos en octubre del año 
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antepasado, y desde entonces no he tenido contacto con él y por eso vengo a 
buscar el Padre Cardenal para que me dé razón de él».

Como ya nos habíamos enterado que la habitación del Padre Cardenal —la 
que comparte con su hermano también sacerdote, Fernando Cardenal, uno de 
los doce—, le señalamos que es la número 717, en el 7mo. piso, y hacia allá nos 
dirigimos después de recibir la noticia de que posiblemente allí estuviera. De 
camino, la madre de Juan Bosco Zenteno, continúo su relato con voz apresurada, 
como queriendo narrarnos en unos cuantos minutos las hazañas de su hijo, y 
de paso comunicarnos su propio sentir:

«Bosco es mi único hijo, es casado y tanto su esposa como yo nada hemos 
sabido de él, pero lo entendemos, él tenía deberes con la patria. Me siento or-
gullosa de él. Mi hermano va para Miami a curar a su hijo que está enfermo del 
riñón, pero lo detuvimos para abrazar la victoria junto con Bosco que nos han 
dicho está de comandante en San Carlos y a eso vengo a que me lo confirme el 
Padre Ernesto».

Se detiene para «agarrar aire» porque ha hablado de corrido y con las manos 
cruzadas al pecho. Las separa una de otra y las levanta hacia los lados para dar 
énfasis a sus palabras, al referirse a: «Ernesto es una excelente persona —enfo-
ca su charla ahora hacia el Padre Cardenal— a él le debemos en gran parte la 
liberación de nuestro país» y lo llama con estas palabras: «ha sido un apóstol 
de la liberación», para enseguida reforzar su opinión: «yo considero que su 
participación ha sido un bien para la humanidad, porque ha sacrificado incluso 
su salud, él padece de diabetes (nos confía). Para mi hijo Ernesto “e” un ídolo y 
para mí una dicha que lo hubiese conocido y que haya andado con él».

Hemos llegado al séptimo piso. La mamá de Bosco toca a la puerta del cuarto 
717 y personalmente le abre el Padre Cardenal. Ambos se funden en efusivo 
abrazo. «He sabido que mi Bosco está de comandante en San Carlos y queremos 
ir allá antes de su toma de posesión a abrazarlo», le dice y el Padre Cardenal le 
manifiesta con cariño: «Tu hijo está muy bien, cuando lo vi la última vez hará 
unos meses así lo dejé, creo que ahora está en San Carlos»…

Luego, ambos se introducen al cuarto y como dejan la puerta abierta desde 
allí sigo observando la escena, aunque sin dejar de sentirme intrusa. El Padre 
Cardenal se sienta ante el tocador que está habilitado de escritorio, con una 
maquinita portátil en la que introduce una hoja con el escudo de Nicaragua 
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que tiene un triángulo al centro, en el que se puede ver el lago con los cuatro 
volcanes y arriba el «sol de libertad». Escribe algo que le solicita la mamá del 
combatiente y rápidamente vuelven a abrazarse en señal de despedida. Nos 
retiramos junto con la mamá de Bosco, y nos detenemos luego en el lobby a 
esperar que baje el Padre Cardenal.

Al verlo trasponer la puerta del ascensor nos acercamos a él con esta pregun-
ta: «El Papá Juan Pablo II dijo en México que el sacerdote ni es líder político, 
ni social, en su alocución a los sacerdotes en la Basílica de Guadalupe ¿usted, 
cómo compagina su militancia política con esa aseveración del Papá?»

«Depende a qué le llamen política. Nosotros damos de comer al hambriento 
y de vestir al desnudo, y yo le llamo a esto poner en práctica el Evangelio, yo 
le llamo política. En cuanto a esa aseveración del Papa, considero que no ha 
entendido de ninguna manera la situación de este país. Tenía aquí a un Nuncio 
somocista que ya fue expulsado por este gobierno y por un sacerdote que es 
Ministro de Relaciones Exteriores (se refería a Miguel De Escotto)».

La entrevista, que parecía se iba a poder seguir realizando sin contratiem-
pos, y pese al Padre Cardenal que insistió: «he dado entrevistas toda mi vida, 
ahora nos toca trabajar», se interrumpió con la incorporación de Carlos Wong, 
representante de la Embajada de Panamá, con quien el Padre Cardenal charló 
informalmente y de cuyas palabras fuimos oyentes casuales, desprendiendo esto: 
Se han establecido acuerdos culturales entre Nicaragua y Panamá relacionados 
con televisión, cine, teatro, artes gráficas y música, en el sentido de que Panamá 
va a proporcionar técnicos artistas (un concepto de trabajador de la cultura) 
para colaborar en la organización de la Sinfónica de Nicaragua, así como de 
talleres musicales creativos, de la cuestión de teatro y artes gráficas.

Aprovechamos este paréntesis que se abre, cuando ya el Padre Cardenal 
se encamina a paso regular rumbo a la puerta del hotel (son las 8 de la maña-
na, la misma hora del centro de nuestro país), para «lanzar» nuestra siguiente 
pregunta: ¿cómo ha sentido usted la posición del Vaticano ante el proceso re-
volucionario de Nicaragua? y la hilvanamos con otra más; ¿con respecto a su 
participación y de otros sacerdotes, política y militarmente?

«Hasta ahora no hemos recibido ningún impedimento para ello, —responde 
y agrega—. No se nos ha hecho ninguna observación ni en favor ni en contra. De 
hecho, mantenemos nuestro oficio religioso», y lo mismo asevera su hermano, 
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el Padre Fernando Cardenal, quien en esos momentos empareja su paso con el 
de él, por lo que desviamos nuestra pregunta hacia el nuevo personaje que ha 
llegado ¿usted padre, dice misa? Y su contestación es amable: «sí, nada más que 
nunca sé cuándo ni a qué horas porque no estamos en parroquia».

Contraste el que brindan los hermanos Cardenal. El Padre Ernesto, con 
pantalón de mezclilla (el tiro casi junto a la rodilla) blusón típico nicaragüen-
se, sin botones y anudado al frente, color blanco; boina sobre su cabellera lar-
ga, cana barba ondulada y también color plata, ojos cafés, de estatura más bien 
baja: y el Padre Fernando delgado más o menos 1.78 de estatura, vestido de 
civil, generalmente de azul claro o gris el pantalón y camisa blancas o color 
claro.

Al llegar a la puerta, se detiene unos momentos el Padre Ernesto Cardenal y 
nos apura: «ande pues, pregunte lo que quiera saber, yo le responderé».

«Hemos estado hace unos momentos con el Arzobispo Miguel Ovando y 
Bravo y nos ha manifestado, con respecto a si puede calificarse de pecado social 
la situación que vivió Nicaragua bajo el régimen somocista, y nos ha respondido 
que “situación de pecado sí que lo era”, pero en cuanto a que sea pecado social, 
habría que analizarlo teológicamente», usted ¿qué opina?

EC: «No sé porqué necesita un estudio de parte del Arzobispo. La pregunta 
sale sobrando. La situación era no sólo de pecado social, sino de gravísimo 
pecado social, el más grande pecado social cometido en América Latina —y 
refuerza lo dicho en forma por demás airada— incluso fue un régimen de ge-
nocidio y de grandes crímenes de guerra, y Somoza es una encarnación no sólo 
del Anticristo, sino del mismo demonio».

Aseverado lo anterior vuelve los ojos hacia las necesidades que padece el 
país: «Nicaragua precisa especialmente de alimentos porque ha quedado por el 
somocismo igual que Europa después de la Segunda Guerra Mundial. Y mire 
usted —explica— cuando el terremoto de Managua, hubo ayuda masiva del 
mundo entero, a pesar de ser en tiempo del régimen de Somoza, que se robó la 
mayor parte de esa ayuda.

Se lleva ambas manos a la cintura como para dar mayor fuerza a sus siguiente 
palabras: «La castración que ha sufrido Nicaragua con el genocidio de Somoza 
y la destrucción que hizo de ciudades, es mucho peor que el terremoto, porque 
es un terremoto de muchas ciudades y eso representa además, la ruina de las 
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cosechas en todo el país, cosa que ningún terremoto produce, y a pesar de ser 
esta situación —se duele— de gran catástrofe, la ayuda internacional ha sido 
muy poca. Nosotros no comprendemos —comenta también dolido— porqué 
esta ayuda está siendo escatimada, porqué esta pasividad del mundo entero».

Por la tarde se había realizado la conferencia episcopal de la que emitieron 
los obispos de Nicaragua su Carta Pastoral, la que nos fue imposible conseguir, 
porque no había sido publicada, únicamente leída ante algunos representantes 
de la prensa (nosotros estuvimos visitando Monimbó y Masaya, por lo que no 
nos enteramos hasta nuestro regreso). De todas maneras nos parece oportuno 
preguntar al Padre Ernesto su opinión con respecto a ese comunicado, y en-
contramos esta respuesta:

«No me gustó, y no le gustó a la gran parte de los sacerdotes de Nicaragua. 
Me parece muy ambigua. No expresan el sentimiento que tiene todo el pueblo 
de Nicaragua que es de gran júbilo, de liberación, de optimismo y confianza y 
fe en esta su liberación. El documento —recalca— me parece un poco frío», y 
finaliza en forma terminante «no me gusto».

Luego tiene unas palabras para el pueblo de México: «de quien esperamos 
una gran ayuda alimenticia es especialmente (es su palabra más socorrida) de 
México, hemos tenido fundadas esperanzas de que de México podremos recibir 
una cantidad muy suficiente de grano, que ciertamente, no estamos recibiendo 
de los Estados Unidos».

Una vez que se ha perdido de nuestra vista el padre Ernesto Cardenal, re-
cordamos sus palabras y las confrontamos con la actitud de otros sacerdotes, 
recogiéndolas del comunicado de la Comunidad Cristiana Open 3 (hoy Ciudad 
Sandino), reflejo fiel de compromiso de los cristianos de Nicaragua, emitido el 
22 de julio, a sólo cuatro días de la liberación de su país: «Hermanos: de igual 
manera que hace mucho tiempo Dios escuchó los gritos y clamores que los 
opresores arrancaban al pueblo en Egipto, Dios ha escuchado el dolor y sufri-
miento que la dictadura militar somocista provocada en el pueblo nicaragüense. 
Y así como en aquellos tiempos inspiró a Moisés para que iniciará el proceso de 
liberación del pueblo, hoy ha suscitado de entre el pueblo al Frente Sandinista de 
Liberación Nacional para que inaugure y consolide un nuevo orden de igualdad, 
de justicia social y de paz verdadera».
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Y sacamos otro párrafo de ese comunicado: «por primera vez en toda su his-
toria, el pueblo de Nicaragua a través de su vanguardia accede al poder. Es ajora 
cuando comenzamos a ser libres y a ser constructores de nuestro propio destino. 
Estamos viviendo los momentos más importantes y felices de toda nuestra histo-
ria patria. La antorcha que prendió el general de hombres libres Augusto César 
Sandino y que recogió Carlos Fonseca Amador, ilumina hoy a nuestra patria por 
todos sus costados. Dios ha pasado en medio de nuestro pueblo llamando a los 
mejores hijos a la tarea de la liberación y les ha dado el valor para enfrentarse 
victoriosamente a la más sangrienta dictadura de América Latina», y después 
de otras consideraciones, por medio de las cuales se hace un llamado al pueblo 
a colaborar en la construcción de una patria libre y justa finaliza el comunicado 
con estas palabras: «Que Dios ilumine este proceso de liberación integral, todos 
nuestros héroes y mártires así nos lo exigen y no podemos defraudarlos».

• Ernesto Cardenal, poeta y sacerdote a quien llaman «apóstol de la 
liberación».

• Con Tomás Borge, Ministro del Interior, conversa el Padre Ernesto 
Cardenal, Ministro de Cultura.

• Los hermanos Cardenal, Pbro. Fernando (uno de los doce) y Ernesto. 
El primero, Coordinador de la Campaña Nacional de Alfabetización, 
y el Padre Ernesto Cardenal, Ministro de Cultura.

20 agosto 1979
La represión paterna causa la frustración juvenil: Guerrero
En la periferia de las ciudades y el campo hay 
que encauzar esa energía juvenil positivamente

«Un trato represivo, de parte de quienes ostentan la autoridad, se ha visto que 
no es la solución correctiva a ningún problema, mucho menos cuando este trato 
afecta a la juventud», dijo el Dr. Renato Fidel Guerrero al hacer un análisis de 
la juventud marginada en el cinturón de miseria de la ciudad, hablando para 
un grupo de socios del Club de Leones de Culiacán.
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Enseguida explicó que la autoridad no necesariamente tendría que ser uni-
formada: «La autoridad primera pertenece a la figura paterna o materna, o se 
encuentra también en el individuo adulto, responsabilidad que luego se delega 
a maestros, directores y a todas las personas que intervienen en los procesos de 
socialización del niño hasta los años de su juventud», señaló, para enseguida 
invitar a reflexionar a los adultos, de qué manera han aplicado, esta responsa-
bilidad de orientación formativa al niño.

El Dr. Guerrero Grijalva, indica que mucho del distanciamiento entre adultos 
y jóvenes se refiere principalmente a la falta de sinceridad con el niño al preten-
der conservar una imagen de «sabelotodo» o de omnipotente. Misma imagen 
que no se puede sostener con la razón puesto que es falsa, y al no poderlo hacer 
se utiliza la violencia a los métodos represivos, cuyo significado real para el hijo, 
en su caso, es el de una frustración, fracaso en el intento o el de una castración 
a su rebeldía.

Y puso algunos ejemplos: «Cuando el padre recoge las boletas de califica-
ción de su hijo y muestra su descontento ante el resultado de reprobación, lo 
pone de manifiesto con expresiones como esta: «eres un malagradecido, eres 
un ingrato, no sirves para nada… lo que yo sacrifico para que tú estudies y tú 
no me respondes… qué va a ser de ti cuando seas adulto… eres un inútil… no 
nos tienes ninguna consideración… etc». Y frecuentemente lo rubrica con uno 
o varios bofetones» y dicho esto, previene:

«La actitud del niño, en este caso es de franca rebeldía que guarda para sus 
adentros. Un coraje que más tarde se manifestará en alejamiento de comunica-
ción con sus padres, o con los adultos a quienes odiará subconscientemente», 
para a continuación socavar al respecto que: «El padre nunca hizo nada efectivo 
para advertir el fracaso en el que iba a caer su hijo. Actúo como un padre pro-
veedor, creyendo que esa era su misión, y que con ello cumplía con su deber, 
y sin embargo, se olvidó de que el ser padre no es únicamente llevar bienes 
materiales a la casa, sino formar la personalidad y la reactividad del carácter 
de los hijos».

Ante la evidencia del fracaso, no de su hijo, sino de él como padre, pre-
tende negarlo, proyectando toda su culpabilidad en el niño, y descargando la 
furia de su impotencia ante una figura físicamente impotente que es el hijo. 
Con esto, asegura el Dr. Guerrero, logra una sola respuesta: «sentimiento de 
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frustración, fracaso o castración mental, que se traducirá en un futuro en actos 
subversivamente agresivos o descaradamente violentos contra cualquier figura 
de autoridad de este tipo».

Luego, el Dr. Guerrero extiende un análisis hacia el campo social para indi-
car que no toda la culpa es del padre sino que él también obedece a su historia 
formativa, porque él no sabe cuándo empezó a tener defectos que ahora los 
transmite de alguna forma a su progenie, y al ver el resultado y al percibir su 
ignorancia e impotencia del manejo de las situaciones descarga a su vez este 
sentimiento.

Ese campo social fue ampliado por el expositor remontándose a las raíces 
ya en una comunidad que se denomina sociedad, a la que se refirió con estos 
conceptos:

«El ejemplo se repite, pero cambiamos únicamente los actores, entonces la 
figura paterna es vista como policía, presidencias, gobierno, patrones, direc-
tores instituciones, líderes, etc., y contra ellos se enderezan las represalias de 
los hijos, quienes al no poder descargar su afectividad negativa reprimida por 
muchos años ante la figura paterna propia, lo hacen contra las figuras paternas 
substitutas o simbólicas mencionadas».

Parte de la solución para este tipo de problemas sociales que amenazan 
cada día con deformar la conducta de la juventud, sería, en gran parte, según 
la opinión autorizada del Dr. Renato Fidel Guerrero Grijalva, quien durante el 
ejercicio de su profesión ha dedicado buena parte al estudio de los problemas 
juveniles, la expone de la siguiente manera:

«Que la sociedad injusta en que vivimos, que se ha caracterizado por crear 
una marginación, casi hacinamiento, de grandes grupos humanos entre los 
cuales los niños forman el mayor número y por tanto los más afectados, corrija 
la forma absurda de su trato para los asentamientos humanos que se localizan 
principalmente en la periferia de las grandes ciudades y en el campo, llevándo-
les hasta allá medios y condiciones donde puedan manifestar su rebeldía y su 
energía infantil o juvenil en forma positiva».

Y se remite analizar ahora la parte de esta omisión ancestral de parte de 
quienes tenemos obligación de encauzar a la niñez y juventud: «Los resultados 
de esta indiferencia y en su caso del mal trato, o carencia de expresión adecua-
da de su vitalidad, están a la vista», y lo enlista: «pandillerismo, delincuencia, 
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farmacodependencia, alcoholismo precoz, tabaquismo, ocio constante, agresivi-
dad física casi permanente y autodefensa, todo esto simboliza lo que para aquel 
niño significó la boleta con malas calificaciones o reprobado».

La respuesta de papá-gobierno, papá-municipio, papá-patrón, es el castigo, la 
expulsión, el rechazo, el encarcelamiento. Representativo, ahora de la conducta 
de aquel papá que lo rechazó por sus malas calificaciones. «Y esto, en cadena, 
enfatiza el Dr. Guerrero Grijalva, nos da la pauta para explicarnos, que no son 
los Centros Tutelares, ni las cárceles, ni las razzias, ni las detenciones, ni los 
golpes el remedio para esta situación».

Y puntualiza: «Papá-gobierno se ha concretado a ser proveedor como aquel 
padre que creía que así estaba cumpliendo su función, al acarrear al hogar (en 
este caso sociedad) bienes materiales, olvidándose de la misión formativa que 
es tanto o más importante que la anterior».

Antes de terminar su alocución recalcó: «Tendremos que recurrir a métodos 
represivos porque no podemos tolerar la delincuencia, pero éstos deberán ser 
aplicados en su justa medida y con la plena conciencia de que cada vez que se 
utilicen, estaremos reconociendo nuestro fracaso como formadores sociales».

• En una sociedad injusta como la que vivimos, al niño y al joven se le 
ha marginado y es tiempo de que esa rebeldía y esa energía juvenil sea 
aprovechada positivamente. 

23 agosto 1979
«Se respetará la propiedad privada en nicaragua»: srm
Se ha iniciado el proceso de liberación y no se tolerará 
ninguna intromisión que sea extraña

Managua, Nicaragua, 20 de agosto (Por correo).- Después de varios intentos 
para lograr hablar con el Dr. Sergio Ramírez Mercado, miembro de la Junta de 
Gobierno de Reconstrucción Nacional, lo hemos logrado cuando estamos a 
punto de dejar esta ciudad, rumbo a San Salvador.

Aprovechamos el momento en el que el viceministro del Instituto Nacional 
de Reforma Agraria (INRA) dejó la silla desocupada en el restaurant Regency, 
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en donde de acabábamos de servirnos la comida típica de este lugar «gallo 
pinto» —frijol negro con arroz— la que dejamos a un lado para dirigirnos 
hacia allá.

Antes de la entrevista, reconocemos el cansancio del Dr. Ramírez, recién 
llegado de Matagalpa (habían celebrado elecciones de las autoridades de ese 
departamento —así llaman aquí a los Estados—). Con los datos recogidos en 
estos días nos hemos enterado que es el hombre al que mayor número de re-
porteros le han preguntado ¿aspira usted a la presidencia de su país) y a quienes 
en forma amable pero evasiva ha respondido: «Es prematuro hablar sobre ello. 
Ahora nuestra tarea es la reconstrucción de este país que acaba de liquidar la 
tiranía dinástica de los Somoza que habían ensombrecido a nuestra nación du-
rante más de cuatro décadas. Pero, llegado el caso, y si el pueblo así lo decidiera, 
porque el pueblo que le dio la libertad a Nicaragua es quien en su momento lo 
decidirá, lo considerará una responsabilidad que habría de cumplir al máximo 
de mis fuerzas, más, insisto, es prematuro hablar sobre ello».

Una vez frente al Dr. Ramírez (Miembro del grupo de los Doce que perte-
nece al Frente Patriótico Nacional (FPN), nacido en 1942 en el Departamento 
de Masaya; y graduado en derecho de la Universidad Nacional Autónoma de 
Nicaragua, autor de varios libros de narrativa y ensayo,) escuchamos su primera 
respuesta en relación a los bienes intervenidos, requisados y confiscados de la 
familia Somoza, y militares y funcionarios de acuerdo al Decreto No. 3 emitido 
por la Junta de Gobierno de la que él forma parte:

«Con la Cementera Canal, que el dictador Somoza adquirió en forma ilícita 
porque lo hizo con el dinero recibido de la ayuda internacional con motivo del 
terremoto, cavó su propia fosa» inicia su relato con voz fiera y prosigue: «en esa 
cementera se elaboraron los adoquines que el propio tirano se autovendió (él 
era el gobierno) para adoquinar las calles de las ciudades de Nicaragua. Negocio 
redondo el suyo —indica el Dr. Ramírez mientras permanece con las manos 
recargada en el mentón— pero que se volvió contra él, porque los combatientes 
del Frente (FSLN) los levantaron de las calles, ¡hasta con las uñas! ayúdanos 
por el pueblo, dejaron las zanjas abiertas y con ellos formaron las barricadas. 
Hasta allí llegaban los vehículos de la guardia nacional, en donde las zanjas les 
cortaban el paso, y los muchachos los recibían con bombas de contacto, rifles, 
pistolas, y hasta con los propios adoquines».
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A continuación nos proporciona la primera lista de las propiedades con-
fiscadas, mencionándonos que será completada corilistas adicionales de otras 
propiedades: Banco de Centroamérica, S.A., Compañía de Seguros La Capital, 
S.A., Oficina de Supervisión y Control de las Empresas del General Somoza, 
Interfinanciera, S.A., Morillo y Anexos, S.A., Altamira, S.A., Arrocera Venllano, 
S.A., Central de Ingenios y Anexos, Central Azucarera Dolores, S.A., Pescáni-
ca, S.A. Agrotécnica, S.A., Quinsa, Cía Nacional de Productores de Cemento, 
Oleoductos de Nicaragüenses, S.A., Aislite, Esinca, Canales de Televisión 6 y 4, 
Radiodifusoras Estación X y Difusora Nacional, Dormicentro, Aistecsa, Desnisa, 
Hacienda Azacualpa, Hacienda La California, Pan América, Corinto Finca, Los 
Pastores, La Soledad, Montecarlo, El Jambo, Compañía Hotelera de Nicaragua 
(Hotel Internacional), Mameni Cline (marina mercante) LANICA (Líneas Aéreas 
Nicaragüenses) METASA (Fábrica de Aluminio) Novedades (diario de Infor-
mación) CARNIC y FAGAN (Rastros) Distribuidora de Automóviles Mercedes 
Benz y Alpha Romeo.

Enseguida señala que: «Los centros de producción del país que no se encuen-
tran legalmente expropiados bajo los procedimientos de la Procuraduría y que 
están ocupados hay órdenes de que sean puestos a disposición de sus propieta-
rios o representantes» y señala: «el gobierno de reconstrucción Nacional desea 
garantizar que reinicien sus labores estos centros de trabajo sin dilación alguna; 
lo mismo que tractores y demás maquinaria agrícola deben ser remitidos a la 
mayor brevedad posible a sus lugares de orden. El ejército —previene— tiene 
instrucciones de hacer valer esta medida».

Para quienes la amenaza del comunismo era un hecho en Nicaragua, la ante-
rior afirmación del Dr. Ramírez viene a dar un mentís, al manifestar el respeto 
a la propiedad privada.

En cuanto a esta «amenaza» de comunismo que nos permite hacerle este 
cuestionamiento: «unos dicen que éste será un gobierno marxista-leninistas, 
otros que van a ser un satélite de Cuba, otros más que su gobierno será demo-
crático-imperialista y otros, que será social demócrata» ¿qué nos puede decir 
al respecto?

«Que nuestro país ha iniciado su proceso de liberación y no vamos a permitir 
bajo ningún concepto, la intervención extranjera en nuestro destino. Aceptamos 
sí, la ayuda que tanto necesitamos para la reconstrucción».
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«Sin embargo, —precisa— se equivocan quienes piensan que podrán alterar 
los lineamientos de este proceso que se propone establecer una sociedad más 
igualitaria y por ningún motivo vamos a aceptar que se condicione nuestra 
soberanía».

Y ¿cuál será el lineamiento que seguirán para gobernar políticamente este 
país? insistimos, y el joven exsecretario general de la Confederación Universi-
taria Centroamericana responde tajante: «La Doctrina Sandinista» y la explica: 
«El Ejército Defensor de la Soberanía Nacional de Nicaragua, ejército de cam-
pesinos, artesanos, ejército de los humildes y los desposeídos que fijó no sólo 
valiosas tácticas militares sino toda una estrategia bélica y política que probó 
sobradamente su efectividad, nos legó también una moral humana profunda-
mente revolucionaria que permitió una indestructible unidad y una fraterna ca-
maradería, no solamente en las tropas, sino también entre el pueblo en general. 
Esta es una nueva Nicaragua que vamos a construir todos los nicaragüenses», 
dijo y concluyó: «Pueblo y ejército unidos garantía y victoria»… continuará.

• «Los tractores y maquinaria serán concentrados a la mayor brevedad 
a su lugar de origen. El ejército tiene instrucciones de hacer valer esta 
medida, a fin de que se reinicien las labores en todos los centros de 
trabajo»: Dr. Sergio Ramírez Mercado.

25 de agosto 1979
Bert Corona habla de los oprimidos de aquí y de allá
En México se ha reprimido a las fuerzas de oposición 
populares desde hace años

«Racismo contra los mexicanos, discriminación para los mexicanos y la viola-
ción de los derechos civiles y constitucionales de los mexicanos que vivimos en 
los Estados Unidos, son situaciones en contra de las que estoy luchando desde 
1936», demandó Bert Corona, representante del Frente Sindical de los Derechos 
Sociales, Económicos, Políticos y Culturales de los Mexicanos residentes en los 
Estados Unidos Norteamericanos, al concurrir al Foro Nacional de Amnistía 
organizado por la Universidad Autónoma de Sinaloa, y al que asisten gentes, que 
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como nuestro entrevistado, han hecho el compromiso de luchar contra todas 
esas violaciones de los derechos humanos.

«Estados Unidos, dicho por un famoso autor: inglés, —prosigue Bert Coro-
na—, ha pasado de ser una colonia, a ser nación, de una gran nación a ser una 
gran potencia, sin pasar por la civilización cristina. Allí se habla del Evangelio, 
pero nada más se habla, no se aplica».

Y enseguida se remite a la historia para dejar perfectamente definida su 
posición: «Estados Unidos ha firmado cuatrocientos ochenta y cinco tratados 
con las naciones indígenas de su propio país y ha violado de todos, ¡todos!, no 
ha cumplido tampoco con el tratado de Guadalupe Hidalgo para dar garantías 
al pueblo mexicano, y violado los tratados de las aguas del Río Colorado, así 
como violado también los arreglos bilaterales sobre las aguas del Río Bravo».

Luego concretiza: «Sistemáticamente los Estados Unidos ha incumplido sus 
obligaciones con todos los débiles, poblaciones indígenas y países vecinos del 
tercer mundo» y lo explica así: «No se puede esperar otra cosa, porque el go-
bierno de los Estados Unidos es dominado permanentemente por los grandes 
consorcios multinacionales que explotan a los países como Nicaragua, México, 
Guatemala, Haití, La Dominicana, El Salvador, Panamá, en fin, toda la América 
Latina».

Bert Corona es oriundo de El Paso Texas, y su nombre es Humberto Noé 
Corona. Reside en Los Ángeles, California, lugar que ha escogido como trin-
chera para defender desde allí los derechos de los mexicanos que viven en el 
país vecino. Habla de México como su país, porque en ningún momento se ha 
sentido ciudadano norteamericano, y así lo expresa con hechos, en esa lucha 
que ha mantenido por cuatro décadas.

«Creo que México —reflexiona— es uno de los países que más ha reprimi-
do a las fuerzas de oposición populares y esa opresión data de muchos años y 
ha sido la causa de que haya perturbaciones en los centros universitarios, yo 
he visto represión en sus huelgas la última de Nacozari que fue reprimida por 
el ejército mexicano, los paros en la frontera, las huelgas fronterizas que han 
sido aplastadas por el gobierno» y puntualiza: «en cuanta huelga ha habido el 
gobierno ha salido, no en defensa de los obreros, sino de las compañías multina-
cionales como la ASARCO que dizque es mexicana, y que le enjaretan el nombre 
de Mexicana de Cobre, pero ese es el frente que utiliza, porque en realidad es 



yo, mensajera 437

La ASARCO de capital norteamericano, y así como en México aparece en todo 
el mundo con diferentes frentes y nombres».

Robusto, de pelo blanco, con arrestos juveniles que se reflejan en sus ojos 
vivos, ademanes fogosos, Bert Corona se toma una tregua, y como en estos mo-
mentos, en el Foro el rector de la Universidad de Guerrero, Lic. Rosalio Wenses 
Reza, hizo la denuncia de la falta de libertades democráticas concretamente 
sobre la represión de que se ha hecho objeto al pueblo de Guerrero, como al 
resto del país, aprovecha nuestro entrevistado para enfocar su opinión respecto 
a la amnistía, tema del foro:

«El alargar la amnistía o no dar la amnistía completamente porque por ejem-
plo ¿qué es de los desaparecidos del Estado de Sinaloa?» y ya de despedida, 
porqué está interesado en seguir el desarrollo del Foro, solamente añade esta 
crítica: «En México falta mucho para que se pueda decir que hay libertad de 
acción política completa».

• Bert Corona, defensor de los derechos civiles, políticos, culturales y 
constitucionales de los «chicanos» opina que falta mucho para que en 
México haya libertad política completa.

5 septiembre 1979
Benassini, el Gran constructor de presas
Vaticinó en 1942 que Sinaloa pondría en
producción un millón de hectáreas de riego

A Aurelio Benassini Vizcaíno se le ha llamado, con título certero, maestro de 
la tecnología hidráulica, no solamente en nuestro país, sino en el extranjero.

Supimos que la entrevista con este gran señor de las ciencias hidráulicas no 
iba a ser tarea fácil, pero corrimos el riesgo (nos habían puesto en antecedentes 
sobre su hermetismo cuando se le habla en primera persona), porque nos guiaba 
un solo objetivo: cumplir con la idea que nos transmitió El Sol de Sinaloa, 
de rendir un homenaje, modesto si se quiere, pero parte de dar a conocer en 
Sinaloa este hombre que se adelantó a su tiempo en materia hidráulica. Un acto 
de justicia al «Julio Verne mexicano», que señaló los lugares exactos, capacidad 
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de embalse, hectáreas irrigables, etc., de todas y cada una de las presas que han 
sido construidas e incluso las que se encuentran ya aprobadas o en estudio, a 
lo largo y a lo ancho del país.

En nuestro México, en el que se iniciara como aforista eventual en la Comi-
sión del Alto Río Lerma, parta «sacar lana para mis estudios, aprovechando el 
tiempo para trabajar en períodos de vacaciones» (dicho por él mismo).

Ha participado en la construcción de 438 presas de grande irrigación, y en 
un total de 1 mil 80 presas «entre grandes y chicas» (son sus palabras), en la 
república mexicana.

Entre las grandes obras de irrigación en las que fue piedra angular para los 
estudios básicos sobre la potencialidad de los ríos (escurrimientos, niveles, ve-
locidades), se cuentan las presas existentes en nuestro Estado: Sanalona, Adolfo 
López Mateos, Josefa Ortiz de Domínguez, Miguel Hidalgo y Costilla, Eusta-
quio Buelna, y las que se encuentran en periodo de construcción: Comedero, 
Bacurato y Huites. Así como en los proyectos para las que están iniciadas y las 
que se construirán en el sur de Sinaloa: El Palmito del Verde, Piaxtla-Elota, El 
Quelite, Presidio-Baluarte-Las Cañas.

Los datos anteriores en manera alguna nos fueron proporcionados de viva 
voz por el actual Jefe del Consultivo Técnico de la Secretaría de Agricultura y 
Recursos Hidráulicos (se inició en 1932 en la que fuera Comisión Nacional de 
Irrigación y que es ahora SARH, en donde ha cumplido 47 años ininterrum-
pidos de servicios), sino que, como la entrevista se desarrolla en presencia de 
algunos técnicos de esa dependencia, entre ellos el Ing. Lázaro Ramos Esquer, 
representante estatal, tercian en más de alguna ocasión para ampliarnos la in-
formación, ya que sólo obtenemos lacónicas respuestas de don Aurelio (así lo 
llaman).

¿En la construcción de cuántas presas ha participado usted en nuestro país?, 
preguntamos, y sólo obtenemos un: «es difícil precisarlo», pero llegan en auxilio 
los presentes para pedirnos que voltee la pregunta en esta forma ¿en cuántas no 
ha participado? Y la damos por hecha y el Ing. Benassini no tiene más remedio 
que responder:

«En una no participé, que fue en la de Tijuana, la presa Abelardo L. Rodrí-
guez, apenas comenzaba a trabajar para la Comisión Nacional de Irrigación…..
en las demás, cuando menos he pisado el terreno…», y apenas acaba de dejar 
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asentado lo anterior, cuando le arrebataban la palabra los señores técnicos que 
conocen ampliamente su trayectoria: «ha pisado el terreno pero siempre en 
forma importante»…

«1 millón 200 mil hectáreas de riego», dijo, y así será

En su libro «Potencialidad Agrícola de la Región Costera de los Estados de 
Sonora y Sinaloa», el Ing. Benassini dijo, primero en 1943 y posteriormente 
en una actualización de este estudio en 1953; que en nuestro Estado, una vez 
realizadas la totalidad de las obras hidráulicas por él señaladas se contaría con 
1 millón 200 mil hectáreas incorporadas al riego. En su charla, únicamente 
agregó: «Actualmente se tienen 575 mil hectáreas incluyendo las obritas de 
pequeña irrigación. Estas tierras significan el 12 por ciento de la superficie en 
la república», y dicho esto hizo la siguiente aclaración pisando sus anteriores 
palabras: «pero no en cuanto a rendimientos porque entonces el porcentaje es 
mayor porque aquí existen dobles cultivos, por lo que las 575 mil hectáreas sig-
nifican 800 mil, con los segundos cultivos que en otras regiones no se pueden 
dar, pero que en Sinaloa se anda por arriba del 50 por ciento en repeticiones».

¡Vaya!, pensamos, ¡hasta que el Ing. Benassini dijo una oración completa, 
y de corrido!

Nos animamos entonces a preguntar ¿avizoró el futuro agrícola de Sinaloa?, 
a lo que contesta: «Si desde luego, eso me fue fácil, en un estado que tenía ríos, 
tierras, gente, no había más que un camino, el del progreso que ya estamos 
viendo» y vuelve por sus fueron proféticos: «todavía hay más posibilidades en 
la parte sur», y recalca: «falta. Tiene usted el río Piaxtla, el Elota, el Baluarte y el 
Presidio. En el Río Piaxtla yo creo que en un futuro muy próximo se iniciarán 
las obras para incorporar el cultivo 64 mil hectáreas».

Luego, se le hizo esta pregunta: ¿qué probabilidades hay de que Sinaloa 
mande sus excedentes de agua a Sonora?, y su respuesta fue una reflexión: «yo 
siento que primero se tendrán que aprovechar bien las aguas en el Estado y 
que para mandar el excedente se llevará mucho más de cinco años. Se tendrían 
que considerar —añade— todas las obras de todos los ríos y que estén éstos 
aprovechados convenientemente en Sinaloa».
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Cuando se llegaba a sanalona a lomo de mulas

Hemos sido enterados de que la presa Sanalona se inició sin contarse con el 
acuerdo presidencial, sino que se dedicaron los fondos de otras obras a la cons-
trucción de esta presa, dijimos, y el Ing. Benassini expone la realidad.

«Se tuvieron dos estudios, en el río Tamazula y en el Río Humaya (que en 
aquella época se llamaba Bagojo). Las comparaciones que se hicieron en esa 
época fueron más favorables de hacerse una primera etapa que correspondía a 
la presa Sanalona. No es que costara menos, sino que era más fácil de realizarse» 
y a continuación el calificado técnico habla con sencillez: «no era sino que el 
río resultaba más manejable, menos bronco».

Hace una pausa para comenzar a consumir su platillo de camarones al mojo 
de ajo, pero enseguida retoma la palabra para proseguir: «el proyecto en esa 
época fue realizado por técnicos de la Comisión Nacional de Irrigación, en 
cuyo grupo venía también el Ing. Heriberto Valdez, “el Jilbarito”, le decíamos. 
A Sanalona no había camino, por lo que los primeros viajes los hicimos a ca-
ballo por Imala, y durábamos un día para llegar. Cuando veníamos a México 
a Culiacán eran tres días de camino, casi siempre por tren. Así que después de 
cuatro días llegábamos a Sanalona y a instalar nuestro campamento cargando 
aparatos y equipo a lomo de mula».

Con las manos quietas sobre la mesa, los ojos claros «mirando sin mirar» 
concentrando en sus recuerdos, el distinguido presidente del Comité Nacional 
Mexicano de la Comisión Internacional de Riego y Drenaje; Presidente también 
del Comité Nacional Mexicano de la Comisión Internacional de Grandes Presas 
y miembro honorario de la Sociedad Mexicana de Mecánica de Suelos, nos relata 
ahora datos importantes de aquella época, respecto de la presa Sanalona, una de 
las primeras en las que con tanto éxito «martillito» en ristre, estableció las esta-
ciones hidrométricas, estudios básicos para medir la potencialidad de los ríos. 

«Esa presa costó 57 millones de pesos (de los de antes), que en estos días 
serían unos 800 cuando menos. Luego, pasó que no pude asistir a su inaugura-
ción». Sus compañeros técnicos distinguidos también, que habían permanecido 
en silencio, ya que estos momentos más que escuchando «bebiendo» cada una 
de sus palabras, agregaron: «pero sí vino a las inauguraciones de las presas López 
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Mateos, Miguel Hidalgo y Eustaquio Buelna, porque en todas está la mano de 
don Aurelio, es y ha sido el médico de cabecera de las presas mexicanas».

Habla de la potencialidad de Sinaloa

«Sinaloa tiene muchas perspectivas, es uno de los Estados con mayores perspec-
tivas en el país, y esto, sin ánimo de hacer discriminaciones» asienta el hombre 
que ha recorrido a pie y a caballo casi el total de la geografía sinaloense y desde 
luego, como la de nuestro Estado, las de los demás de la República.

Vuelve a referirse al millón 200 mil hectáreas con las que contará una vez 
concluidas las obras de infraestructura hidráulica: «el escurrimiento medio es 
de 15 mil 200 anuales en los once ríos, hay mucho equilibrio en la disponibilidad 
de agua y los ríos».

El hombre al que el gobierno de Bolivia le otorgó galardón científico «Ofi-
cial del Cóndor de los Andes» por la cooperación al desarrollo de sus zonas de 
riego, conserva una gran sencillez, un profundo respeto hacia los profanos en 
los conocimientos que él posee y que se guarda mucho de hacer alarde sobre 
ellos. Es conocedor de la capacidad agrícola de cada entidad, y por lo mismo 
no sorprende el hecho de que se refiera a Sinaloa sin presunción alguna, en 
términos comprensibles hasta para un niño de primaria: «afirmó que Sinaloa 
tiene grandes diferentes, y además, es un Estado con más ríos y más o menos 
fue compensado entre tierras y ríos».

La presa más grande: «La Netzahualcóyotl»

Ya en plena charla, el Ing. Aurelio Benassini mencionó la presa Netzahualcóyotl 
como la obra más grande en la que le ha tocado participar, la presa internacio-
nal de la Amistad, la Falcón, son obras de la misma envergadura. «No todo es 
felicidad ni satisfacciones —comenta—, porque tanto en las obras chicas como 
en las grandes hay dificultades que le quitan a uno el sueño por uno o por varios 
días, y a medida que pasa el tiempo y las obras ya se realizaron, las que quedan 
son cada vez más difíciles, porque a las que presentan menos dificultades se les 
va dando prioridad».
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Ha viajado al extranjero representando a México

Además de su viaje a Bolivia, ha participado en Congresos de la Comisión In-
ternacional de Grandes Presas, representando a nuestro país en Tel Aviv «iba 
en el equipo junto con el Ing. Antonio Coria, Ing. Ramón Güemez Clouthier 
(oriundo de Sinaloa), y el mero mero que era Francisco Vázquez de Mercado, 
vocal ejecutivo de Irrigación», comenta al margen; Nueva York, Nueva Delhí, 
Roma, Edimburgo, Estambul, Montreal, Madrid y en Congresos de Comisión 
Internacional de Riego y Drenaje en Nueva Delhi, San Francisco, Varma, Moscú 
y Atenas, así como participado en el II Congreso Internacional de Ingeniería y 
Geología en Sau Paulo, Brasil.

Es autor del libro intitulado «Presas de México», preparado por la entonces 
Secretaría de Recursos Hidráulicos para el VII Congreso Internacional de Me-
cánica de Suelos, celebrado en 1969 en la ciudad de México, así como de otros 
muchos estudios hidrológicos. Y pese a estos logros he aquí su comentario, 
fresco como la juventud que transmite en su mirada limpia (no lo vimos usar 
anteojos):

«No estoy totalmente satisfecho, porque considero que falta mucho por de-
sarrollar, eso es algo que no puede dejar a nadie satisfecho».

Una aventura en el río Usumacinta

Una aventura, que afortunadamente no costó la vida al gran técnico mexicano, 
nos es narrada por el Ing. David Herrera Jordán, compañero suyo, con quien la 
vivió cuando se encontraban desarrollando los estudios de la presa Raudales: 
«nos metimos en un cayuco que acondicionamos con un motor y parte de la 
navegación la hacíamos con motor y parte caminando por el río y deteniendo el 
cayuco para que no se lo llevara la corriente, pero en un oleaje de esos perdimos 
el control y nos cubrió el cayuco» y entra en la conversación el Ing. Benassini 
para comentar: «yo no sabía nadar, por lo que me agarré del cayuco volteado y 
así nos volvimos a subir en él, ya sin el equipo que había arrastrado el caudaloso 
río. Nos divisaron unas gentes y se vinieron en un cañojote chiquito que también 
se les volteó pero lo volvieron a sacar del río, y entre los quince nos lograron 
salvar. Cuando llegamos al campamento nos empezaron a temblar las piernas y 
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supimos que habíamos tenido miedo», reflexiona unos segundos para asegurar: 
«aquello era una zona virgen».

De la época a la que se refieren tanto el Ing. Benassini Vizcaíno como el 
Ing. Herrera Jordán, sacan este otro dato: «nos comenzaron a pagar 390 pesos 
mensuales, más 4 pesos diarios para raciones».

«Me gustaría ver un reparto más justo de la riqueza»

La desvelada charla se había iniciado a las 8 de la noche, y ya casi nos daban 
las 12, por lo que esperamos únicamente conocer el sentir social de quien nos 
ha asegurado: «no tengo doctorados, mis estudios son de ingeniero civil, los 
conocimientos se aprenden en la batalla», y que también nos ha respondido en 
forma modesta: «el trabajo es de equipo, es difícil decir yo hice esto o aquello, 
hay que considerar el grupo ¿no cree usted?».

Y para el caso le mencionamos que si bien es cierto que hay grandes obras 
de irrigación, éstas benefician en una mínima parte a las grandes masas cam-
pesinas y en cambio en un porcentaje más alto a los privilegiados, con lo que 
la zanja entre ricos y pobres cada día se va ensanchando más. Y le hacemos la 
pregunta en forma directa:

¿Considera usted menos satisfactorio su trabajo cuando se da cuenta que su 
esfuerzo como técnico lleva el mayor beneficio a los ricos?

ABV: «En la actualidad yo creo que el esfuerzo del gobierno es importante. 
La tendencia es evitar hasta donde sea posible que se pierdan las aguas de los 
ríos. También es la tendencia del gobierno corregir allí la nueva Ley de Aguas 
en la que se establece que en los nuevos distritos de riego la pequeña propiedad 
es de 100, y 20 hectáreas corresponden al ejidatario. Hemos visto —aseveró— 
que se han venido corrigiendo muchas deficiencias, por ejemplo, con respecto 
a las primeras presas aún hay campesinos desalojados de los vasos que siguen 
demandando el reacomodo, y en la actualidad ya no pasa eso. Esto nos anima 
a seguir trabajando. Su inquietud por las clases desposeídas la comparto. Se ve 
que hay intención del gobierno para llegar a ese reparto más justos de la riqueza, 
no sé si esto se lograría, pero… me gustaría verlo…»



444 noticias | entrevistas | reportajes

9 septiembre 1979
«Ni en México ni en Nicaragua parte del mundo se lleva 
control de venta de discos: Guadalupe Trigo
«Destapar esta es encontrar una CLOACA» asegura 
el sensacional compositor y cantante Yucateco

Guadalupe Trigo, Viola y sus cuatro hijos forman una gran familia. Este fin 
de semana que estuvieron en Culiacán trajeron consigo al más pequeño; y el 
niño de haber estado despierto en sus actuaciones, ¡júrelo usted! que se lleva 
el show, porque es un experto de su padre y de su madre, que huelga decir, son 
una pareja, ¡muy pareja!

De acuerdo con la cita, llegamos a Los Cristales, pero antes, revolotean en la 
mente las palabras, cargadas de honestidad que en las dos entrevistas anteriores 
le hemos escuchado. Y así como es su conducta con las gentes ha sido también la 
de compositor y cantante. Guadalupe, cuyo nombre de pila, que consta en la fe de 
bautismo de la Catedral de Mérida es Alfonso Ontiveros, licenciado en derecho 
egresado de la Universidad del Sureste, ha pasado no pocas dificultades para ese 
triunfo innegable que ahora disfruta. No es un hombre rico, porque jamás acep-
tará ser vocero en ningún acto que vaya contra su manera de pensar.

«No me simpatizan para nada los artistas que sirven como publicidad de 
un régimen», ha afirmado en eta vez, para luego mencionarnos lo que acaba de 
pasarles con «Mi Ciudad».

Nos narra su parte positiva y también la otra.
«Mi Ciudad se utilizó, eso les pasa a muchos autores y el primero que pone 

el mal ejemplo es el gobierno, de no pagar derechos de ejecución pública y rega-
lías de autor. Cuando se hizo el documental sobre la ciudad de México —va de 
historia— en el sexenio pasado, ya no digas las regalías, ni siquiera el crédito me 
dieron. Allí fue autorizada. Mi Ciudad y ni tan sólo me consultaron. Esto se debe 
a que no existe un control sobre las obras y las editoras en vez de preocuparse, 
trabajan por el éxito pero descuidan un poquito el catálogo».

Luego señala: «Ahora, con lo de los ejes viales. Mi Ciudad fue tomada como 
una especie de himno (la compuse precisamente para el D.F.), y pasó que cuando 
se hizo la inauguración, se colocó una especie de puerta, y cuando la abrió el 
Lic. José López Portillo, el Mariachi Vargas de Tecalitlán «se arrancó» con «Mi 
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Ciudad» aquí interviene Viola, con toda su emotividad: «Y Guadalupe la cantó, 
fue algo sensacional»…

Con respecto a estos problemas que pasa un autor, Guadalupe Trigo comenta 
ahora la demanda que acaba de ganar a RCA Víctor (transnacional), y una más 
que le está siguiendo un autor de cine (trató de recordar el nombre pero no lo 
logró), que va a ser una verdadera ¡bomba!, es un negocio como de 5 millones, 
se refiere a música de cine».

Relata, asimismo, que si los autores pudieran llevar un control de la venta de 
sus discos: «muchos fuéramos millonarios, pero la realidad es que el negocio es 
casi siempre para las compañías disqueras, porque uno no sabe nunca porque 
no hay numeración progresiva, la cantidad de discos que sacan y pagan lo que 
quieren». También nos informa que hay otros muchos detalles, por parte de la 
Sociedad de Actores y Compositores, por ejemplo de una cosa que llama Fondo 
Retenido de Obras no Identificadas y lo explica: «En un canal de televisión hay 
un delegado, entonces pasa una canción mía que se llama «La Milpa de Vale-
rio», pero el señor, por flojera o por equis razón, le pone «Valerio»; al pasar el 
título a la computadora la pasa como de autor no identificado. Hay 52 millones 
de pesos hasta hace dos años, en el fondo de estas obras no identificadas, por 
culpa de la ineptitud de un delegado».

Viola se había levantado por unos minutos y cuando está de regreso pone en 
muestras manos un LP con una portada bellísima de su rostro, en el que canta 
las composiciones de Guadalupe Trigo: Canto a mi tierra, Oye Amor, A partir 
de Hoy, Para Vivir, Ella es Lola, La Ley del Hielo, Te Apuesto lo que quieras, 
Valedor, La Saltarina y Así Eres Tú; así como dos discos sencillos en los que 
interpreta sus propias canciones Guadalupe Trigo:

«Además de Viola —acababa de comentar Guadalupe Trigo— me están gra-
bando Marco Antonio Múñiz, una cantante sensacional como es Amalia Montes; 
lo mismo que en Nueva York Naty Mistral, y aquí en México María Dolores 
Pradera y Raphael, precisamente estas canciones, dice cuando llega Viola con 
los discos: «Te lo juro Corazón», «Mi Ciudad» que se sigue grabando, me acabo 
de enterar que es un éxito en Argentina con Pedro Vargas».

Cosas muy interesantes siguió narrándose el ¡fabuloso! Compositor entre 
ellas que está grabando ahora con Melody, y su última composición «Canto a mi 
Tierra» que vaticina será si no la sucesora de Mi Ciudad, si la compañera gemela: 
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«Pero en un plan más amplio» y luego la tararea y canta esta parte: «Cómo me 
gusta cantarte tierra mía, cómo siento tus jarabes y tu son…»

• Guadalupe Trigo con la primera y segunda guitarra de su grupo mu-
sical, Marco Antonio Morel y André Tapia, agradecen los nutridos 
aplausos en El Sótano.

• «Te Quero» de Benedetti, uno de los mayores éxitos de Guadalupe 
Tigo y Viola, «Hemos hecho de esta canción, a pesar de Bedetti, éxito 
parecido a algo así como Pedro Páramo de Juan Rulfo».

• «Te apuesto lo que quieras» canta, toda de negro, con un exclusivo 
de Loredo, la bella Viola, atrás, Guadalupe Trigo la acompaña con 
su guitarra.

• Más artista que nunca Viola se presentó en El Sótano del Executivo 
con las últimas composiciones del compañero de su vida, Guadalupe 
Trigo, quien, alabablemente, aquí se coloca en segundo plano.

• «Oye amor» canta Guadalupe Trigo al oído de su esposa Viola y la 
ovación no se hace esperar.

• «Mi Ciudad», la canción que no puede dejar de cantar Guadalupe 
Trigo, llenó los ámbitos del Sótano y todo el mundo la coreó.

15 septiembre 1979
Falta mística al abogado para servir a los pobres 
Paoli Bolio dice que muchos vive del presupuesto 
o de la riqueza del mexicano

«El abogado no debe circunscribirse a este solo cuestionamiento: ¿qué es un 
fenómeno jurídico?, sino partir de una base de conocimientos sociales, políticos 
y económicos, para que de esa manera se entienda mejor el derecho», enunció 
como punto de partida Francisco J. Paoli Bolio, periodista, tal vez antes que 
Director de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad 
Autónoma Metropolitana (Unidad Azcapotzalco), en rueda de prensa a la que 
fuimos invitados, para explicar la nueva dimensión que trata de darse al pro-
fesional derecho.



yo, mensajera 447

Afirmó que el derecho está planteado para todos, que nadie está exento de 
cumplir con el mismo. «Sin embargo —se lamentó— quienes tienen el instru-
mental necesario para hacerlo cumplir, manejan los conocimientos que tienen 
en su poder como si fueran guardianes de un secreto, en este caso del conoci-
miento jurídico».

Demandó de quienes tienen la responsabilidad de formar a los futuros ju-
ristas: «Les infunden una mística tal que los lleve a poner sus conocimientos al 
servicio de los sectores que no han tratado con el abogado, por no poseer los 
medios económicos que les permitan pagar esta asistencia profesional».

Luego mencionó que muchos abogados salen a vivir del presupuesto público, 
o de las riquezas acumuladas por algunos mexicanos.

Intervinieron también el Dr. Raúl Brañes Ballesteros, jefe del Área de derecho 
económico en el Departamento de procesal, y Fernando Daniel Janet, profesor 
de tiempo completo en sociología provenientes de la misma institución (UAM), 
quienes a su vez se refirieron concretamente al nuevo plan de estudios de la 
carrera de derecho de la propia UAM.

«Es una diferencia sustancial, porque antes las escuelas de derecho tenían 
conocimientos de sociología, economía, pero muy superficiales y ahora estudian 
un año las mismas materias y al mismo nivel que lo hacen los estudiantes de las 
áreas de economía, sociología y comunicación. El derecho —recalcaron— está 
en función, no de subordinar a las otras disciplinas, sino que el abogado pueda 
decir que conoce un fenómeno sociológico, o económico, o político».

Y pusieron un ejemplo objetivo: «Usted puede ver una estrella con los ojos, 
pero tiene una mejor visión de ella, más proporcionada, más exacta, con un 
telescopio. Con los ojos tal vez la tienda a confundir con otro tipo de objeto, 
pero con los instrumentos adecuados estará más cerca de la realidad».

Enseguida el Dr. Brañes específicamente hizo referencia a su área: «El nuevo 
de Derecho Económico, concebido como una totalización de los sectores jurí-
dicos que se ocupan de la economía, se enseña con base en un conocimiento 
interdisciplinario de la realidad nacional, que se adquiere en el tronco común 
de las carreras de la División de Ciencias Sociales (por el que pasan los estu-
diantes de Derecho)».

Por su parte el Lic. Santiago Oñate expresó: «Dentro del nuevo plan de es-
tudios de la carrera de Derecho de la UAM, uno de los sectores ha sido, desde 
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luego, el del Derecho Procesal, en sí disciplina encaminada al trabajo práctico 
del abogado». Y en otra de sus intervenciones señaló que ha pretendido ofrecer 
al estudiante un marco técnico que le permita comprender la dimensión jurí-
dica, social y política del proceso a fin de que pueda emplear las herramientas 
destinadas a la tutela del derecho con plena conciencia.

«Igualmente —informó— han estructurado clínicas procesales encaminadas 
a ofrecer al estudiante un conocimiento concreto de las prácticas procesales, y 
actualmente se trabaja para implementar dentro del marco general del servicio 
social bufetes jurídicos gratuitos del servicio social (la Universidad Autónoma 
de Sinaloa y la Escuela Libre de Derecho cuentan con un sistema similar la pri-
mera desde hace más de una década, y la otra desde su fundación), mediante 
los cuales pueda servirse a los sectores mayoritarios de la población».

Finalmente el relevante abogado Paoli, ahora en su faceta de escritor nos 
da un avance de un tema «Análisis de Coyuntura», y lo enfoca a la sucesión 
presidencial de 1976 en nuestro país.

Dijo que la coyuntura en ese momento histórico abarcó aproximadamente 
dos años y medio y que por primera vez en México un Presidente dio a conocer 
a la opinión pública siete de sus posibles sucesores, lo cual propició un fenómeno 
social en el que todos los sectores analizaron a cada uno de los precandidatos, 
e inclusive la prensa con mayor énfasis que los demás medios de difusión, pu-
blicaron sus «curriculas» y especularon largamente sobre las posibilidades de 
unos y otros.

Finalmente puntualizó: «El análisis de coyuntura nos permite ver cuál es la 
dinámica, el análisis privilegia la estancia política, considera las contradicciones 
que existen en la sociedad, permite expresarse con cierta claridad, mayormente 
en política».

Y sentenció: «Tampoco hay que desconocer la economía que es punto de 
partida indispensable para tener un conocimiento de la realidad social, pero 
quien piensa que con el sólo economicismo puede tener un enfoque general, 
se olvida de elementos consubstanciales como lo son los fenómenos político, 
social, y espiritual».

• El abogado maneja el conocimiento jurídico como si fuera el guardián 
de un gran secreto: Lic. Francisco J. Paoli Bolio.
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15 septiembre 1979
La inmunización acaba con viejas enfermedades 
de los niños mexicanos
El Dr. Kumate Rodríguez habla de lo que se ha avanzado 
y de lo que falta por hacerse aquí

«La inmunización (vacunación) ha dado como resultado esté erradicada la 
viruela desde 1951, así como que haya disminuido el tétanos, la tosferina; con-
trolado en parte la poliomielitis, la difteria, tuberculosis y sarampión», asevera 
con voz firme, el Dr. Jesús Kumate Rodríguez, eminente pediatra sinaloense, 
galardonado tanto en el plano internacional, como en nuestro país, por sus 
importantes aportaciones como médico, científico y humanista.

La entrevista se desarrolla en uno de los descansos —aunque breve— de las 
II Jornadas que está desarrollando el Colegio Médico de Sinaloa, y a las cuales 
ha venido como conferencista el Dr. Kumate.

Agrega, inmediatamente después: «quiero hacer énfasis en estas seis primeras 
enfermedades porque son motivo de una campaña a nivel mundial por la Orga-
nización Mundial de la Salud, que está pugnando particularmente en este año, 
que es el Año Internacional del Niño, para que ninguna criatura quede sin pro-
tección contra estas enfermedades que son vulnerables por las inmunizaciones». 

A manera de recomendación —consulta que no causa honorarios y que 
transcribimos a las madres de familia—, menciona que: «hay otras enfermedades 
que se pueden modificar, como por ejemplo la influenza (en parte es la gripe), 
la parotiditis (paperas), la rubiola (en Sinaloa se le conoce como coloradito), 
la fiebre reumática —de la que asegura hay mucha incidencia en México—, la 
varicela, la hepatitis, por medio de la inmunización, además de otras, que se 
presentan en países distintos como la fiebre amarilla o el cólera».

A continuación, y sin esperar una nueva pregunta, prosigue: «pero esto es 
sólo una parte de la inmunología como son las vacunaciones, ya que la inmuno-
logía, en la actualidad, ha desbordado el campo de las enfermedades puramente 
infecciosas». Hace una pausa, la que aprovechamos para observar, durante esos 
segundos, su mirada franca, sus manos cruzadas sobre sus muslos, transmitién-
donos esa gran tranquilidad que transpira por todos sus poros.
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Habla enseguida de la inmunología en relación con el cáncer señalando su 
relación:

«Hay dos cosas: una, cuando la competencia inmunológica no funciona 
adecuadamente. Esto ocurre en las edades extremas de la vida, porque en los 
niños y los viejos hay mayor frecuencia, aun cuando son cánceres diferentes, 
con la salvedad de que en los adultos difieren los cánceres según el sexo y en 
los niños no. La otra cuestión: algunos cánceres parece ser que los producen 
virus y entonces, en estas condiciones, habrá posibilidad primero, de desarrollar 
vacunas, y segundo, de manipular la competencia inmunológica para poder 
detener o modificar favorablemente el curso del cáncer».

Al llegar a este punto preguntamos ¿hay algún avance sobre investigaciones?
«Ya se está haciendo en parte —indica con notoria satisfacción— en algunas 

variedades de cáncer».
Después de proporcionar está alentadora noticia, habla directamente a las 

madres de familia:
«Las enfermedades más frecuentes de los niños en México y Sinaloa son 

del tubo digestivo, gastroenteritis y diarrea, y del aparato respiratorio, bronco-
neumonía, bronquitis, neumonías», aseverado lo anterior, transmite su valiosa 
recomendación:

«Mi recomendación sería de vacunar a los niños contra estas acciones que 
había mencionado», añadiendo que, desgraciadamente todavía no se efectúa 
la vacunación en la proporción y cantidad importante, porque algunas madres 
no acuden a los centros de salud, dispensarios y hospitales, o clínicas donde se 
hace la vacunación.

Expresada la importancia, más bien la trascendencia que para preservación 
de la salud tiene la inmunización, señala: «es adecuada de la educación sanitaria, 
como lo es lavarse las manos antes de las comidas y después de defecar; consumir 
alimentos bien preparados, frutas y verduras bien lavadas con agua potable».

Con relación a la salmonelosis mencionó que hay más de una variedades, y 
en cuanto a la tifoidea dijo: «no es común que una persona padezca dos veces 
tifoidea, son generalmente salmonelas y éstas se deben a alimentos y bebidas 
contaminados».

Para finalizar, mencionó la perspectiva que existen en la rama de la inmu-
nología (rama de la biología que trata de todo aquello que concierne a la indi-
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vidualidad de los seres vivos; como sujeto, es la responsable de las diferencias 
o características del ser vivo, y como objeto interviene en los sistemas que per-
miten la vigencia de la individualidad, es decir, si un individuo es invadido por 
otro, poniendo en operación medicina preventiva, que en parte interviene en 
este asunto a través de las vacunaciones).

«Cada vez son mejores las perspectivas para esta ciencia biológica porque 
hay mayor número de investigadores de laboratorios de investigación, y en 
México, aunque nunca es suficiente el dinero que invierte en este campo, se ha 
avanzado de manera importante».

Para los profesionales y estudiantes de medicina interesados en Inmunología 
Contemporánea —de cuyos temas el Dr. Kumate hace verdaderos tratados—, 
dijo que, conviene saber que es muy importante y muy útil porque está ayudando 
a explicar fenómenos que eran desconocidos».

Y explica esos fenómenos: «trasplantes de órganos, enfermos autónomas 
(nueva arma de la medicina que abarca todos los casos en glándulas de secreción 
interna —tiroides, suprarrenales—)».

• La inmunología ha desbordado el campo de las enfermedades pura-
mente infecciosas y ya incursiona en áreas preocupantes para proteger 
la salud humana, dijo ayer el Dr. Jesús Kumate Rodríguez.

16 septiembre 1979
La Investigación Científica, actividad que no da para lujos
Platica con Carmen Aída el joven investigador Sinaloense Aréchiga, 
especialista en Fisiología

Con la juventud reflejada en sus ojos, en sus ademanes y en la fluidez de sus 
palabras, el Dr. Hugo Aréchiga Urtuzuástegui, distinguido sinaloense, dedicado 
a la fecha en cuerpo y alma a la investigación (su campo en a neurofisiología, 
cuyos trabajos desarrolla en el Departamento de Fisiología del Centro de In-
vestigación y Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional), empieza 
por dejar bien definido su pensamiento humanista:
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«La investigación beneficia y proporciona satisfacciones en este tipo de tra-
bajo, que en manera alguna se realiza con afán de lucro, ni tampoco, necesaria-
mente, por alcanzar la fama porque —se detiene lo que dura un suspiro para 
continuar reflexivo— según los vaivenes de la sociedad, o el investigador ha 
sido un ignorado o exaltado, por lo que uno tiene que estar preparado para lo 
que venga, porque sentenció: «la vocación del investigador no depende de la 
aprobación que pueda recibir de la sociedad».

Y no se queda allí, sino que agrega: «El investigador por lo general, no tiene 
beneficios económicos, es un hombre que en la actualidad, con su carácter de in-
vestigador científico, puede vivir de su trabajo, pero difícilmente podría esperar 
a ser en forma lujosa, porque el lujo no es meta que se haya fijado al científico».

La medicina herbolaria

«Antes de la llegada de los españoles —había ahora sobre la medicina herbolaria 
accediendo amablemente a abordar este tema— ya había una forma de medicina 
que era, fundamentalmente de tipo herbolario; y en años recientes —recurre a 
experiencias recogidas en el ejercicio de su profesión—, con toda la tecnología 
de que disponemos, se han hecho investigaciones para extraer los principios de 
las plantas mexicanas medicinales».

Una vez que menciona los antecedentes proporciona los resultados obte-
nidos: «Se está encontrando, hechos esos estudios, que en la mayor parte de 
las plantas que se utilizaban en el México prehispánico, existen las substancias 
que uno podría esperar, de acuerdo con las indicaciones terapéuticas de aquel 
tiempo, de manera que esto viene a validar la solidez de la tradición».

Pero luego aclara: «Esto no significa que sea en este momento la mejor op-
ción que tenga un paciente, recurrir a un herbolario, pero sí abre perspectivas 
interesantes para que en el futuro, el acervo terapéutico del médico mexicano 
se enriquezca con medicamentos obtenidos de nuestro propio suelo».

Atiende al Dr. Ramón Rivas Llamas que llega en esos momentos a ofrecerle 
un refresco, el que acepta, para luego retomar la cuestión: «Por ejemplo, se 
verificó hace poco, después de años de trabajo, por un grupo de químicos y 
médicos del Seguro Social en el Distrito Federal, una sustancia activa de tipo 
ocitócico que estimula la contractilidad de la matriz, y precisamente se obtuvo 
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de una planta que era utilizada por los antiguos indígenas con ese propósito, 
el de ayudar al parto».

Sus palabras siguientes son un legado importante: «Esa es una de las tra-
diciones que habría que respetar, y salvaguardar antes de que se pierda. En el 
Distrito Federal existe un Instituto Mexicano de Plantas Medicinales que entre 
sus funciones está la de compilar un catálogo, además, ahí mismo se están ha-
ciendo algunos estudios para la verificación de principios activos y el análisis 
o su uso».

La tecnología, arma de dos filos

Con respecto a lo que había aseverado en su conferencia magistral de que la 
medicina es una actividad práctica con una meta definida que es la de la salud, 
y la ciencia, un producto de acciones intelectuales cuyo resultado final es la 
adquisición de un nuevo conocimiento para llegar a ¿qué ha pasado en estos 
últimos 20 años?, lo explica:

«Lo que decía es que la medicina ha venido beneficiándose con los avances 
tecnológicos, pero que esa tecnología ya se ve que en algunos aspectos, ha 
causado problemas, por ejemplo la contaminación del ambiente en general, 
del aire, de las aguas; y, por otra parte, la medicina, al hacerse más tecnificada, 
se ha hecho más costosa, porque, si el médico tiene que comprar 4 o 5 aparatos 
caros, tiene que gravar sus honorarios al aumentar sus costos».

Añadió que esto de la atención médica cada vez más costosa está siendo mo-
tivo de preocupación en muchos países «y el nuestro no está al margen» advirtió.

Para enseguida señalar las consecuencias «seguramente será el buscar otras 
soluciones y allí caben muchas, entre ellas —enumeró— a) el destacar los es-
fuerzos para realizar una medicina más preventiva que curativa; b) otra conse-
cuencia, también, que el médico tenga cada vez más cuidados en el uso de las 
técnicas disponibles, una manera es que en lugar de mandar a hacer seis análisis 
ordene tres que le permitan sacar la misma información».

Ya de pie, porque la conferencia en la que el Dr. Aréchiga habría de participar, 
ya lleva más de un cuarto de hora de haberse iniciado, le hacemos una última 
pregunta: relacionada con los daños neuronales que causan; el alcoholismo, el 
uso de la mariguana, la ingestión de tranquilizantes, y de inhalantes.
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«Todos ellos —estos problemas— arrancan de una sociedad mal organiza-
da— hecha su observación sociológica da su opinión médica: victima a personas 
mal ajustadas, a todos estos agentes, y particulariza, unos más que otros son 
nocivos, aunque los inhalantes quizás son los más agresivos, ya que está com-
probado que causan destrucción irreversible de células en el sistema nervioso 
y que pueden llegar a incapacitar a un individuo por el resto de su vida».

¿Qué hace en la actualidad el Dr. Aréchiga Urtuzuástegui?

«En este momento estoy interesado en el estudio de los ritmos biológicos, usted 
sabe que hay horas para todo en la vida de un individuo, hay horas en las que 
le da sueño, horas a las que despierta, lo que normalmente tiene que ver con 
el día y la noche.

«En algunos estudios se encontró que aún cuando la persona no supiera 
cuándo es de día o de noche, de todas maneras dormía a la hora que acostum-
braba por la noche y despertaba a la hora de costumbre en la mañana. En otras 
palabras, tenemos en nuestro organismo un sistema de cómputo del tiempo y 
eso es lo que estoy estudiando actualmente. Todas nuestras funciones varían a 
lo largo de las 24 horas».

Sin interrupción continúa: «En este momento lo que hago es analizar cuá-
les son los mecanismos neuronales que permiten esta estructura temporal del 
cuerpo. Estoy penetrando a un misterio, saber con un poco más de precisión 
cuáles son las operaciones que realiza nuestro organismo, una maravilla que 
alcanzamos a descifrar, capaz de hacer muchas más cosas de aquellas que te-
nemos conciencia».

Y ¿cuál es la idea, los beneficios que esto traerá? preguntamos.
«La idea en estos tiempos por ejemplo —contesta— volviendo a lo que hablá-

bamos de la industrialización y de los avances tecnológicos, el organismo huma-
no está quedando frecuentemente en condiciones ambientales muy distintas a 
aquellas que prevalecían en nuestro planeta cuando nació la especie humana, por 
ejemplo, los viajes transoceánicos que ya son muy comunes y todos los que hayan 
pasado por esa experiencia, de ajustar al nuevo horario su cuerpo, por otra parte, 
ya se empieza a ver en medicina que hay trastornos, enfermedades que antes no 
se conocían, en las cuales el problema es únicamente que se altera este mecanis-
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mo aunque no se viaje, empieza a encontrarse que la reacción del organismo por 
ejemplo, por lo que respecta a la admisión de medicamentos, varía a lo largo del 
día. Hay horas del día en las que somos más susceptibles a un medicamento que a 
otro, como profetizando el resultado de sus investigaciones—, será muy impor-
tante para el médico porque con una menor cantidad de un fármaco adminis-
trado en momento más oportuno, podrá lograr mejores efectos, y así como esto, 
podríamos hablar de muchas de las áreas de interés de este tipo de estudios…»

Se despide, lo vemos perderse tras la puerta de cristal rumbo a la Sala 2 
donde se desarrollan las Jornadas Médicas, mientras seguimos pensando en los 
argumentos que acaba de proponernos, esa maravilla que es nuestro cuerpo, y 
que aún no se ha alcanzado a descifrar en toda su plenitud.

• El doctor Hugo Aréchiga Urtusuástegui, joven investigador sinaloense 
del IPN, está adentrándose en los misterios del cuerpo humano para 
analizar los mecanismos neuronales que harán lucen sobre el sistema 
de cómputo que tiene todo individuo.

24 septiembre 1979
Viene una Comisión de la SEP a constatar los Programas de la UAS

Por primera vez en la historia de la Universidad Autónoma de Sinaloa, un de-
partamento completo de la Secretaría de Educación Pública, —encabezado por 
el Lic. Edmundo de Alba, director de Investigación Científica— vendrá para 
sostener dentro de la propia institución, una sesión de trabajo que tiene varios 
importantes objetivos, el primero de ellos, conocer en el terreno el Plan de 
Perfeccionamiento del Personal Académico, y todo lo que a él se refiere, como 
son los proyectos de creación de nuevas escuelas —arquitectura, veterinaria y 
psicología— proyectos de investigación científica, etc.

¿Cuál es el interés primario por parte de la SEP, de conocer el terreno 
el quehacer del Plan? y ¿tiene su visita algo qué ver con el incremento del 
subsidio que está solicitando al gobierno federal la propia UAS?

Las preguntas anteriores fueron respondidas antes de la rueda de prensa, 
concedida en forma exclusiva para El Sol de Sinaloa, por tres miembros 
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de la Coordinación del Plan, en primer término el Lic. Omar Ruz Aguilera, 
director del mismo, y los licenciados Juan de Dios Palazuelos Cabanillas y el 
Maestro Jorge Gajardo Acuña.

ORA: «El interés de la SEP nace del hecho de que nuestro Plan corresponde 
a una concepción integral de desarrollo universitario en el área de recursos 
humanos y de diversificación de la oferta educativa buscando, por una par-
te, establecer bases de homogeneidad en todo el personal académico, para, 
posteriormente poder realizar un desarrollo magisterial tanto a la perspectiva 
de los contenidos científicos de cada especialidad, cuando en la capacitación 
pedagógica de los maestros, es por ello que el plan se estructura en un tronco 
común que comprende:

a) Dinámica de grupos
b) Teoría y metodología de la educación»
Interviene el profesor Cabanillas para indicar, a pregunta nuestra, los avances 

logrados en la capacitación pedagógica de los maestros.
La pregunta es esta: Por mucho tiempo se ha señalado el bajo nivel aca-

démico de los maestros, situación que según la opinión pública, se ha recru-
decido en las últimas administraciones ¿de qué manera está procurando la 
Universidad enfrentar esa crisis?

JDPC: La pregunta tiene dos aspectos: En primer momento se habla de que 
en la Universidad en los dos últimos periodos se ha recrudecido el bajo nivel 
académico. A este respecto quiero señalar que esta situación en la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, y en las Universidades de México no es de ahorita, que si 
bien es cierto existe el bajo nivel académico —recalca— esto obedece a que en las 
universidades de México y especialmente en la nuestra no se había establecido 
una planeación académica que definiera líneas de estructura concomitantes al 
desarrollo económico, ni tampoco existía la profesionalización de la enseñanza».

Vale decir —añadió a manera de explicación—, que la Universidad contra-
taba profesionistas, sin preocuparse de que efectivamente tuvieran capacidad 
pedagógica y didáctica, lo que conllevó a la improvisación del maestro univer-
sitario, o sea aquél que sabe mucho para sí mismo, pero no tiene los elementos 
básicos de implementación para el proceso enseñanza—aprendizaje.

«Para referirme al segundo aspecto de su pregunta, prosigue, la Universi-
dad está procurando promover una línea de profesionalización del maestro 
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universitario a partir del Plan de Perfeccionamiento de Personal Académico, y 
concretamente al implementarse los cursos del tronco común, capacitó a 1 mil 
346 de 1 mil 600 maestros universitarios, ya que el Plan era un proyecto para 
atender únicamente a los 804 maestros de carrera que existían al iniciarse éste, 
y en su práctica tuvo una proyección tal que, se sobrepasaron las metas fijadas 
por el interés que despertó en los maestros de asignatura, quienes exigieron sus 
derechos de incorporarse al proyecto».

P: Todo cambio provoca inquietud y desconfianza ¿acaso ustedes no tu-
vieron ningún rechazo en cuanto a sus proyectos de implantación del tronco 
común?

JGA: «Es evidente que frente a todo cambio hay siempre una minoría que lo 
sigue en una primera instancia una mayoría que lo va a seguir a medida que el 
proyecto se va realizando, y un grupo de rezagados o resentidos que siempre 
va a estar en contra de toda reforma de estructuras de cualquier institución. En 
la UAS el Plan de Perfeccionamiento ha encontrado obstáculos provenientes de 
los viejos hábitos de enseñanza de los maestros, por una parte, y por otra, de 
que la nueva política educativa significa un mayor compromiso en términos de 
más horas de trabajo dedicadas a la Universidad, expresada como consecuencia, 
en mayor tiempo que el maestro debe dedicar a la preparación de su actividad 
docente. Hoy en día —reflexiona— ya comienzan a observarse ciertos signos 
de cambio de mentalidad manifestadas en la práctica, de muchos maestros 
universitarios, lo que ha impactado el conjunto de la vida universitaria.

Cualquier observador imparcial —expresa en forma categórica el Lic. 
Guajardo—, al sólo leer los periódicos de Sinaloa se podrá dar cuenta el au-
mento notable en la actividad cultural, científica, pedagógica y social que de-
sarrolla la Universidad. No hay una semana en la que no se organice un curso, 
un taller o un grupo de conferencias en que participan tanto maestros de la 
propia universidad, como profesionales de alto renombre en el país y en el 
extranjero».

Una vez proporcionado el panorama general del Plan de Perfeccionamiento 
del Personal Académico de la UAS, el Lic. Ruz explica lo relacionado con la 
formación de especialistas de apoyo académico:

ORA: «La intención de formar especialistas en planificación académica, en 
investigación educativa, en material audiovisual, en trabajo comunitario y en 
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administración universitaria corresponde al objetivo de racionalizar la estruc-
tura académica, de la Universidad, permitiendo la creación de un proyecto de 
desarrollo universitario que en forma armónica y coherente posibilite la inte-
gración, interdisciplinaria y la actividad programada y evaluada de todos los 
centros universitarios en una misma con los mismos procedimientos».

P: ¿Significará esto que se evite la duplicación del gasto en recursos ma-
teriales y de su utilización? Hacemos esta pregunta e inmediatamente el Lic. 
Ruz Aguilera lo enfoca en su siguiente explicación:

«Esto es evidente puesto que si se racionaliza la viabilidad se optimiza simul-
táneamente si se orientan a recursos humanos y materiales. Al concebirlo como 
un todo y al programarse en función de idoneidad, se establecen prioridades 
que posibilitan con la vieja práctica en que cada escuela por pequeño problema 
es la prioridad de la Unidad, ejemplo: Una biblioteca para cada escuela no hay 
duda que es una necesidad, pero, si los títulos de los materiales se repiten de 
escuela a escuela, se puede hacer con mucho menos costo, el citado problema 
estaba en la biblioteca central, pero ello exige pensar el pensar en la universidad, 
desde una isla, como escuela sino en forma general», sintetiza.

P: ¿Me podría dar su opinión sobre escuelas-islas?
ORA: «Esto es la consecuencia de la escuela de modelo napoleónico de una 

Universidad que funcionó, cuando las profesiones individuales tenían un cam-
po de competencia claramente definido, sin embargo, el avance científico y la 
complejidad de los problemas actuales han dejado sin vigencia ese modelo hoy 
día, todo problema requiere una acción disciplinaria para ser verdaderamente 
eficaz».

Lo explica refiriéndose como antes se consideraba únicamente a la medicina 
curativa, hoy, considera, una enfermedad, es problema del médico, enfermera, 
radiólogo, químico farmacéutico, sociólogo, demógrafo, etc.

«Es decir, la educación por tanto es el problema que solo se resuelve por un 
equipo…»

«Por eso ataja, en el medio universitario se ha modificado la estructuración 
de “currícula” que se estructura a fin de que busque el tratamiento de problemas 
de humanización de las unidades académicas ya no solo considerar a la escuela 
como la forma de funcionamiento, sino establecer unidades integradas. Asimis-
mo que la enseñanza-aprendizaje, ya no es sólo el problema de estudiante, si 
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no de un proyecto académico —especialistas que nosotros estamos formando, 
investigadores educativos, expertos en utilización de materiales audiovisuales, 
supervisores y administradores quienes juegan un papel fundamental, dar co-
herencia y continuidad a todo el quehacer universitario».

8 de octubre 1979
Nueva estructura de la Universidad de Occidente
Se desvinculará el aspecto académico del económico 
y político: Dr. Armienta Calderón

Mazatlán, Sin., 8 de octubre.- «Una vez establecido el comité financiero que se 
hará cargo de allegarse los fondos que se precisan para la creación de la Uni-
versidad de Occidente, y ya con una base que permita que la institución ponga 
en operación su estructura, tendremos una reunión a la que serán invitados 
los exrectores de la Universidad Autónoma de Sinaloa, con la finalidad de que 
aporten sus experiencias para que la nueva Universidad sea diseñada separando 
el aspecto académico de los aspectos económico y político».

Con los anteriores conceptos, el Dr. Gonzalo M. Armienta Calderón pro-
porcionó esta noticia que consideramos de gran trascendencia para la juventud 
deseosa de arraigarse en su tierra para realizar sus estudios profesionales, y así 
evitar éxodos innecesarios que año con año se acrecientan por falta de una 
nueva alternativa cultural.

Habló en el aeropuerto de Mazatlán, momentos antes de regresar a la ciu-
dad de México, primeramente sobre las bases financieras en que se sustentará 
la nueva Universidad, para lo cual, como lo informó El Sol de Sinaloa, se 
Público para que los donativos que se reciban sean deducibles de los ingresos 
de las personas físicas y de las empresas, para enseguida referirse a que la mejor 
garantía que tendrán los donantes respecto al destino de sus aportaciones será la 
constitución de un fideicomiso de inversión y administración que se encargue 
de sostener a la nueva Universidad.

«Este sistema que será el primero en el país, permitirá saber en qué se 
emplean los fondos de las universidades —esta afirmación del Dr. Armienta 
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Calderón nos da la pauta para considerar que quienes manejen el aspecto aca-
démico no tendrán injerencia en los manejos económicos y por tanto como la 
institución fiduciaria auxiliada por su comité técnico será quien determine en 
qué se utilicen los fondos que se recauden, las autoridades universitarias irán a 
lo suyo, con “manos afuera de los fondos universitarios”».

«Esta nueva estructura —retomó la palabra el Dr. Armienta— constituirá 
una magnífica oportunidad para que el pueblo pueda saber en qué se emplean 
y cómo se gastan los fondos destinados a la educación superior».

Este paso trascendente, como lo calificó el ex rector de la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa y actual subsecretario de Asuntos Agrarios, sin duda pro-
vocará los más encontrados comentarios, pero, como lo puntualizó el propio 
Dr. Armienta, «la cultura debe ser bien recibida provenga de donde provenga», 
recuerde usted —señaló— «que Marx y Lenin se prepararon en instituciones 
burguesas, y sin embargo fueron grandes reformadores sociales».

También indicó con respecto a la posible creación del Instituto Tecnológico 
de Monterrey con una extensión de Culiacán, que esto es muy sustentable, 
porque es el resultado de la misma inquietud que desde tiempo atrás ha venido 
provocando el Centro de Estudios de Occidente. «Nos sentimos satisfechos de 
la reacción de otras instituciones de cultura y esto servirá, sin duda alguna, 
para que establecidas las tres alternativas, Universidad Autónoma de Sinaloa, 
Universidad de Occidente y Tecnológico de Monterrey, se complementen entre 
sí y demuestren sus propósitos de superación que al final de todo quien saldrá 
beneficiada será la juventud sinaloense que desde hace tiempo está en espera 
de nuevas oportunidades».

• Mazatlán, Sin., octubre 8.- En la Universidad de Occidente el aspecto 
académico se maneja aparte del económico y político para que el pue-
blo sepa en qué se gasta el dinero que da para la educación superior, 
dijo el Dr. Gonzalo M. Armienta Calderón.
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10 octubre 1979
La Jojoba, cultivo fácil de explotar en Sinaloa
Generaría empleos en regiones deprimidas o 
marginadas y robustecería las exportaciones 

El Ing. Manuel Puebla, director general de Productos Químicos Vegetales Mexi-
canos (PROQUIVEMEX) y presidente ejecutivo del Consejo Internacional de la 
Jojoba, indicó, en entrevista exclusiva para El Sol de Sinaloa, que en nuestro 
estado se podrían aprovechar terrenos de la zona norte, sobre todo la zona del 
Carrizo, para el cultivo de la jojoba.

Dijo que a la fecha se ha sembrado en Cuernavaca, así como en algunos 
ejidos del estado de Guerrero, habiéndose iniciado este cultivo con un pequeño 
campo experimental.

Su opinión con respecto a Sinaloa es que por la cuestión climatológica la 
más adecuada para este cultivo sería la zona norte, que se parece mucho al sur 
de Sonora, en donde ya hay experiencia en Navojoa y en el valle del Yanqui.

Y con respecto al cultivo en sí, nos proporcionó sus puntos de vista, a los 
que llamó, el reconocido técnico ex director de Desarrollo Económico del Go-
bierno del Estado (en el período del Lic. Alfredo Valdés Montoya), Operación 
Jojoba:

1. Objetivos y metas

La Operación Jojoba se ha diseñado como un mecanismo que permita el cultivo 
masivo de la jojoba en zonas desérticas y semi-desérticas del país.

Los objetivos básicos de la Operación Jojoba son:
a) Generar empleos en las regiones marginadas y deprimidas, mediante la 

cosecha a mano de la semilla.
b) Ahorrar de manera significativa el consumo de agua, auxiliando a la vez 

a zona agrícolas del país que tienden a desaparecer debido al volumen 
de agua empleado en cultivos convencionales.

c) Extraer y exportar la cera líquida y sólida para generar importantes di-
visas del país.
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La Operación Jojoba comprende tres etapas fundamentales:
1. La investigación científica y tecnológica orientada básicamente al cultivo 

y domesticación de la planta y el desarrollo de nuevos productos indus-
triales a partir de la cera líquida y sólida.

2. El cultivo sistemático de la jojoba a través de pequeños propietarios, 
ejidatarios y colonos.

3. La industrialización de la semilla de jojoba.

2. Investigación y desarrollo de la jojoba

Las investigaciones para el aprovechamiento de la jojoba se iniciaron práctica-
mente en México a partir de 1950, habiéndose extraído el aceite que el hidro-
genarío dio como resultado una sólida blanca con características semejantes 
a la cera de carnauba del Brasil, considerada como la reina de las ceras. Estas 
investigaciones tecnológicas fueron suspendidas en la década de los 50’s, debido 
a que el recurso silvestre no era suficiente para pensar en la industrialización 
de la semilla y en esa época las investigaciones agronómicas para el cultivo de 
la jojoba eran prácticamente nulas.

No fue sino 25 años después, en 1975, cuando el Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología, CONACYT, organizó en Hermosillo, Sonora, la primera reunión so-
bre jojoba, con el objetivo de hacer un análisis sobre el estado del conocimiento 
en investigación y desarrollo de esta planta. Como resultado de esta reunión se 
formaron comités de investigación conjuntos con los Estados Unidos y México 
participó como vicepresidente en el Consejo Internacional de la Jojoba, CIJO.

El intercambio de conocimientos y experiencias sobre el cultivo de la jojoba 
y las aplicaciones de la cera líquida y sólida, que realizaron investigaciones nor-
teamericanos y mexicanos, hicieron posible en 1976 que el problema del cultivo 
del arbusto quedara tecnológicamente resuelto y que como consecuencia de este 
programa conjunto se tenga un campo experimental en la costa de Hermosillo, 
con jojoba cultivada, donde ya se obtuvo la primera cosecha.

Son 4 los comités mexicano-norteamericanos sobre la investigación y de-
sarrollo de la jojoba.

a - Aprovechamiento de la jojoba silvestre.
b - Investigación sobre el cultivo de la jojoba.
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c - Investigación básica y aplicada.
d - Desarrollos tecnológico, económicos y de mercado de la jojoba.

a. Aprovechamientos de la jojoba silvestre
Con el patrocinio de la Comisión Nacional de las Zonas Áridas, CONAZA, se 
está realizando el inventario del recurso silvestre en la península de Baja Cali-
fornia y Sonora.

Se ha establecido una zona de exclusión de 700 has. (1750 acres) en el sur 
de Ensenada, Baja California, Norte, para el desarrollo de la jojoba, mediante 
microcuentas de riego por lluvia, eliminación de la vegetación competitiva y 
cercado para evitar la depredación de los animales. La producción de esta zona 
de exclusión se estima en 600 a 700 toneladas por año, de acuerdo a información 
proporcionada por la Comisión Nacional de Zonas Áridas.

En Puerto Libertad y Punta Chueca, Sonora, el Centro de Investigaciones 
Científicas y Tecnológicas de la Universidad de Sonora, CICTUS está realizando 
experimentos en microcuencas de riego.

b. Investigación sobre el cultivo de la jojoba
En la costa de Hermosillo, la Estación Experimental del Centro de Investigación 
Agrícolas del Noroeste, CIANO, incrementó sus plantaciones de jojoba a 6 ha. 
(15 acres). Entre las plantas de 4 años, el mayor rendimiento fue de 1.2 kg., de 
semilla (2.5 lbs), por planta y el promedio total fue de 280 gr. (0.5 lb) por planta. 
Se espera un mejoramiento de este rendimiento en los años siguientes.

c. Investigación básica y aplicada de la jojoba
El Centro de Investigación en Química Aplicada (CIQA) de Saltillo, Coahuila, 
ha escalado a planta piloto sus investigaciones sobre hidrogenación y cloro-
sulfonación de aceite de jojoba. Se están realizando investigaciones a nivel de 
laboratorio sobre amoniolisis del aceite de jojoba para la producción de amidas 
en la manufactura de película de polietileno y sobre diversos alcoholes.

d. Desarrollos tecnológicos, económicos y de mercado
El CICTUS está operando una planta para la producción de aceite. El rendimien-
to máximo obtenido es de 44%. Se ha avanzado en la formulación de cosméticos 
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de la jojoba, específicamente cremas y jabones. Se ha hidrogenado el aceite a 
cera sólida a nivel de planta piloto.

El potencial de mercado para el aceite de jojoba es promisorio. Se estima 
que la demanda mundial sería de 160,000 toneladas métricas de aceite por año, 
si el precio de la semilla fuera del orden de $45.00 por kilo (U.S. $1.00/1b.). Sin 
embargo, algunos de los usos del aceite para productos de mayor valor agregado 
podrían aceptar precios de la semilla superiores al mencionado.

Para abastecer la demanda mundial de aceite de jojoba se requeriría de apro-
ximadamente 350,000 toneladas métricas de semilla al año.

3. El cultivo sistemático de la jojoba

La Operación Jojoba se basa en el diseño y operación de un paquete tecnológico-
financiero que tiene como unidad a un módulo de 20 ha. (50 acres) de superficie 
árida o semi-árida.

a. Los elementos del paquete. 
El paquete tecnológico-financiero para 20 hectáreas contiene los siguientes ele-
mentos fundamentales:

1.- Estudio de Preinversión
2.- Suministro de semilla
3.- Tecnología de cultivo
4.- Financiamiento
5.- Preparación del terreno
6.- Perforación y equipamiento del pozo
7.- Equipo de riego por goteo
8.- Extensionismo agrícola
9.- Comercialización de la cosecha

b. La evaluación económica del paquete
La estimación de costos realizada por Productos Químicos Vegetales, PRO-
QUIVEMEX, y por el Centro de Investigaciones Científicas y Tecnológicas de la 
Universidad de Sonora, CICTUS, han suministrado la información que a con-
tinuación resumimos para el módulo de 20 has.
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Pesos Dólares

1.- Inversión fija 1,000,000 43,478
2.- Capital de trabajo 200,000 8,696 anuales
3.- Iniciación de producción Al cuarto año
4.- Ventas 2,000,000 86,956 promedio/año
5.- Costos de producción 470,000 20,434
6.- Utilidad neta 750,000 32,608 anuales
7.- Rentabilidad anual 35.6 %
8.- Empleos generados 2 permanentes y 23 eventuales
La viabilidad del módulo de 20 has es altamente positiva.

c. El financiamiento del paquete
Para el establecimiento del cultivo de la jojoba en el módulo de 20 has., se re-
querirá de una inversión fija de $1,000,000 ($43,478 dólares) y de un capital de 
trabajo promedio de $200,000 (8,600 dólares) anuales hasta el 4° año, que es 
cuando se tiene una producción inicial.

De acuerdo con esto, se requiere de una inversión total hasta la cosecha 
inicial de $1,800,000 (78,000 dólares) por paquete tecnológico, basado en una 
superficie de 20 has.

Los paquetes podrían financiarse con recursos de la banca pública y privada 
siguiente la experiencia para el cultivo de la vid, dátil y otras frutas que requie-
ren de condiciones especiales de crédito, debido a que los primeros ingresos se 
obtendrán a partir del 4 y 5 año.

La Operación Jojoba ha iniciado sus trabajos con el apoyo de los pequeños pro-
pietarios del estado de Sonora, utilizando los métodos de trasplante y de siembra 
directa de la semilla. Actualmente se encuentran bajo cultivo alrededor de 1000 
hectáreas de jojoba en la costa de Hermosillo, Valle de Guaymas y sur de Sonora.

4. El impacto económico y social de la operación jojoba

a. Generación de empleos
El cultivo de la jojoba es altamente generador de mano de obra. Se estima que 
para los 100 módulos correspondientes a 2,000 has., que se abrirían al cultivo 
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en el primer año de operación, se requerirán de 200 plazas permanentes y de 
2,300 eventuales durante la pizca por año que dará una derrama superior a 50 
millones de pesos (2,200,000 dólares).

b. Ahorro considerable de agua
Una gran parte del noroeste del país presenta extracciones de agua de escaso 
volumen, del orden de 5.08 cm (1 pulgada) cuyo uso es altamente limitativo para 
cultivos convencionales. El paquete tecnológico-financiero de 20 has, se basa en 
el suministro de agua con un gasto de una bomba de 5.08 cm (2 pulgadas) para 
el cultivo de esa superficie mediante riego por goteo. Esto hará posible abrir 
nuevas tierras hasta hoy marginadas y habitadas por grupos deprimidos del país.

Por otra parte, zonas agrícolas como la costa de Hermosillo, el Valle de 
Guaymas al sur de Sonora, Caborca y el Valle de Mexicali, requieren con ur-
gencia de una recuperación debido a la disminución de los mantos freáticos y 
a la salinidad del agua. La jojoba es un arbusto que resiste altos contenidos de 
sales en el riego y sería una de las soluciones para evitar que desaparezcan estos 
distritos de riego, deteniendo de esa manera la desertización del país.

En comparación con cultivos convencionales como el trigo, algodón, cárta-
mo, etc., que requieren de una lámina de agua de alrededor de 2 metros (5 pies), 
la jojoba sólo requiere de una lámina de 10 a 15 cm (6 pulgadas).

c.Generación de importantes divisas
Considerando que existe un amplio mercado internacional para el aceite de 
jojoba y estimado un precio de venta de 200 pesos por litro, (8,70 dólares) se ha 
calculado una producción de aceite de exportación del orden de 500 millones 
de pesos anuales (21 millones de dólares) por cada 2,000 has., cultivadas. En los 
3 primeros años de producción de la semilla, México estaría generando divisas 
por cerca de 1,500 millones de pesos (65 millones de dólares).

d. Preservación de un recurso marino: la ballena
El aceite de jojoba es un excelente sustituto del aceite de esperma de ballena 
para la producción de lubricantes y aditivos especiales para maquinaria de alta 
velocidad y de alta presión. El aceite de ballena tiende a desaparecer debido a 
las medidas legislativas de varios países para evitar la extinción de las especies 
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marinas. Para suplir los faltantes de aceite de ballena con aceite de jojoba se 
requieren en los Estados Unidos aproximadamente 4 millones de litros anuales 
(1 millón de galones) con un valor aproximado de 800 millones de pesos (35 
millones de dólares).

18 octubre 1979
Monseñor Romero, defensor de los Derechos Humanos en El Salvador
Acepta dialogar con Carmen Aída sobre la pobreza 
que flagela a la familia latinoamericana

Ante los hechos que parecen indicar que la llamada «Guerra de los Romero» 
cuando menos en lo que se dice a nombre, ha tocado a su fin en el hermano país 
de El Salvador, con el derrocamiento del presidente Carlos Humberto Romero 
quisiéramos compartir con ustedes la experiencia vivida durante la entrevista 
que nos concedió uno de los dos personajes de esa «Guerra de los Romero» quien 
nos causó una profunda e inolvidable impresión, quizá la que más nos ha calado 
en nuestra vida relacionada con el periodismo y con nuestra modestísima lucha 
por las causas sociales. Monseñor Oscar Arnulfo Romero Arzobispo de El Sal-
vador, fue nuestro sólo objetivo al llegar a la capital de esa nación, San Salvador. 
Conocerlo y escuchar de viva voz su sentir, nos confirmó nuestra fe, esa que nos 
iluminó desde el momento mismo de pisar tierras salvadoreñas, atraídas por las 
meritorias denuncias de ese sacerdote que vive a Cristo en sus hermanos.

La violencia generada por la injusticia y por la violencia de los derechos 
humanos en su país, no se conocían a través de la prensa, sino por medio de sus 
homilías de misa dominical, las que posteriormente repetía y continúa repitien-
do, según tenemos noticias, la radioemisora YSHH, que junto con La Crónica del 
Pueblo había sido destruida en julio, en una manifestación de la irracionalidad 
que se inspira en la violencia represiva contra la libertad de expresión.

Asimismo, Monseñor Romero, candidato al Premio Nobel de la Paz, pro-
puesto por un grupo importante de parlamentarios británicos, y posteriormente 
por la Asociación de Ayuda Belga a las personas Desplazadas que fundó el P. Do-
minique Pire (+) Premio Nobel de la Paz 1958, edita, entre otros, el semanario 
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Orientación; ha emitido cartas pastorales que son documentos en los que se 
plasman las enseñanzas evangélicas llevadas a la práctica por una iglesia que 
verdaderamente vive a Cristo, y que ha entendido su misión profética en defensa 
de los privilegiados de Dios, los pobres…

En el Seminario de San José de la Montaña, vestido de negro, con un traje 
bien cortado, chaleco con alzacuello y camisa blanca, sin pectoral, y con el anillo 
episcopal, que no precisamente una alhaja, simple y llanamente un anillo con 
un escudo, se levanta cuando nos ve llegar nos saludo y luego que nos invita a 
sentarnos, cruza las manos a la altura de la cintura y nos escucha con atención:

«Le diré con franqueza que nunca me ha hecho ilusiones de llegar al Premio 
Nobel pero el sólo hecho de la postulación por parte del Parlamento Británico al 
cual se han solidarizado varias instituciones y personas de mucho valor, significa 
un gran apoyo moral internacional que yo he aceptado con mucha gratitud, no 
por mi persona —empezamos a entender su profunda caridad cristiana—, sino 
por el respaldo a la causa que trato de defender la dignidad humana, el respeto 
de los derechos del hombre, desde el punto de vista del Evangelio».

De esta manera responde a la primera pregunta con respecto a la proposición 
que se ha hecho ante Sorttingets Nobel comité de Oslo, Noruega para que le sea 
otorgado el Premio Nobel de la Paz 1979; para enseguida expresar lo que haría 
en caso de que así se resolviera:

«Llegar al Premio Novel lo veo muy difícil por las condiciones que se tienen en 
cuenta de carácter político. Yo no quiero ser más que un Pastor de la Iglesia —afir-
ma— pero si llegara a suceder lo tomaría con el mismo sentido que he tomado en la 
postulación; un respaldo a la causa que en nombre de la Iglesia estoy defendiendo 
y en cuanto a lo que significa (se adelanta un poco en el respaldo de la silla que 
ocupa y tras breve además reflexivo prosigue), hay un destino en mi mente para 
una obra de caridad, una extensión del Hospital de la Divina Providencia donde 
mueren muchas señoras de cáncer. Las religiosas han proyectado una extensión 
para esos niños, huérfanos para recogerlos y criarlos, y si en algo me favorecería, 
la cantidad que corresponde al Premio Nobel iría íntegra para esta obra».

Ante la opinión que enseguida le manifestamos de que algunos psicólogos 
y pedagogos mexicanos que han realizado estudios profundos en orfanatorios, 
centros tutelares, casas hogar, etc., se han pronunciado en contra de estas insti-
tuciones por considerar que no son benéficas para la formación equilibrada de 
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los niños, y que preferible es responsabilizar a sus padres, buscarles un hogar, 
e inclusive han llegado a afirmar que es «mejor que un niño se críe en una casa 
sin ventanas y con una madre prostituta y un padre alcohólico a que viva en un 
orfelinato», Monseñor Romero, hombre de gran apertura, responde:

«El caso es aquí que no es una madre prostituta sino una madre muerta, 
hay religiosas que son verdaderas madres que puedan sustituir esa orfandad. 
Además aquí tenemos una organización llamada hogares SOS que se han hecho 
en esta forma; pequeñas casitas donde se consigue para el niño huérfano una 
mamá, una tía para que formen un grupo familiar, con esos niños dos o tres que 
se le asignan, llevan una vida normal, van a la escuela, juegan y viven y son un 
ejemplo para el pueblo. No un orfanatorio donde tienen todo pero que carecen 
de estabilidad, llevan una vida ficticia, y hay algo de razón en lo que dice usted 
que opina el Psicólogo Fedder, yo conozco casos horribles de los efectos que 
produce un asilo en esa forma. Me gustaría que un día el Dr. Fedder nos visite 
y me diera su opinión, que viniera aquí a El Salvador. Lo invitamos a visitarnos 
en el Hospital de la Divina Providencia» (La turnamos al estimado Dr. Fedder).

Esa lucha que usted lleva adelante por el respeto a los derechos humanos 
que se contiene en sus cartas pastorales ha encontrado eco en el gobierno, en 
el pueblo de El Salvador.

«Aquí están pisoteando el derecho. Habeas Corpus hay muchos capturados 
que presentan el HC, agente desaparecida, y por lo que respecta al Estado de 
Sitio que se decretó en mayo sólo sirvió para favorecer a la extrema derecha. 
Como le dijo a usted el policía nacional, efectivamente estuvimos dos meses en 
estado de sitio desde la muerte del Ministerio de Educación, y esto no es más 
que una legalización de una situación que con estado o sin estado de sitio es 
de represión, en donde se cuida un orden, pero hay que ver que ese orden que 
cuidan es de injusticia institucionalizada. Cuidando ese orden injusto creo que 
se hacen cómplices de la injusticia, por lo que el pueblo busca su reivindicación 
en las organizaciones populares, todo lo que reprime la policía es el producto 
de ese orden injusto, por lo menos busca un pretexto, porque también en la 
parte izquierda hay terrorismo y violencia injusta, pero quiero decir que no 
todo es injusto, hay reclamos justos que no se oyen por estar conservando ese 
orden injusto».

P.- ¿Se puede considerar esta situación de pecado social?
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R.- «Hay cierta timidez con ese nombre pecado social, porque parece que 
diluye la responsabilidad del pecado que siempre es individual, que el pecado 
no será sino la voluntad de un hombre pero si se entiende bien, sí existe pecado 
social y estas situaciones sí son pecados sociales Yo comparo con una Sociedad 
Anónima, en que todos los que forman esa SA son responsables en lo personal, 
cada uno responde de esa sociedad, pero el conjunto no diluye la responsabili-
dad de cada uno, pero le da la cara de aspecto social anónimo, pero indica algo 
individual también. El pecado social es un pecado anónimo en el que todos los 
que son cómplices son pecadores, cada uno de los que firman son culpables de 
la Sociedad Anónima, entonces cada uno de los que contribuyen a la situación 
pecaminosa social son también pecadores.

Ahora se da el caso de que también los que viven en esa sociedad anónima 
no son pecadores porque no tienen una complicidad directa personal pero están 
obligados a denunciarlo y a ordenarlo conforme a la fe cristiana».

P.- ¿Lo que hace usted, Monseñor?
R.- «Hago lo que puedo... (reflexivo) pero puede ser que yo también forme 

parte del pecado social y estoy dispuesto a que se me denuncie y a corregirme. 
Sé que hay dos versiones acerca de mi actuación, una de los que creen que soy el 
causante de todos los males del país, que mis homilías son incendiarias, otros en 
cambio, que creo es la mayoría, ven en mí predicación no sólo una denuncia o rea-
lidad, sino que ante todo yo quiero llevar una paz evangélica, basada en la justicia.

En los campos me dicen que han entendido bien lo que contienen mis ho-
milías. Esto es el misterio de Cristo, el signo de contradicción».

P.- El Papa Juan Pablo II dijo en México, que el sacerdote no es líder político, 
ni social ¿cómo interpreta usted que en Nicaragua haya sacerdotes como Miguel 
Scotto, Ernesto y Fernando Cardenal, asumiendo puestos políticos?

R.- Con respecto a las palabras que sancionaron de esa manera, yo contesto en 
una homilía, que es una cosa deshonesta el citar un texto sacándolo del contexto, 
que esa frase es muy cierta, pero en el contexto no está completa. El Papa dijo 
que el sacerdote no debe hacer política, pero sí tiene obligación de iluminar la 
política con la luz del Evangelio, porque ya ve que cuando habla a los obreros de 
Guadalajara y de Monterrey, reclama contra las injusticias, contra los atropellos.

Esto que les dijo antes es la norma general, pero hay casos excepcionales 
en que la misión de un sacerdote puede ampliarse a otros sectores, pero con 
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carácter provisorio, una función supletoria de acuerdo con su obispo. El sacer-
dote que se siente en una circunstancia que no es su propia misión, pero creo 
que allí por sapiencia tiene que hacerlo, pero primero tiene que dialogarlo con 
su obispo de acuerdo, el tomar la opción conveniente, siempre en perspectiva 
de provisionalidad. No es pues su misión esa provisionalidad, que puede durar 
mucho pero no está en su papel.

P.- Hay algunos documentos de obispos latinoamericanos e inclusive dentro 
del documento CELAM Puebla 1979 que se han calificado de ambiguos ¿cuál 
es su opinión?

R.- «No hay cosa más difícil que la evangelización. Es la tarea de la iglesia 
mantener la revelación que Dios ha hecho a los hombres sin traicionarla y mu-
chas veces las situaciones concretas son ambiguas, difíciles. Esto a cierta expec-
tativa sólo da principios orientadores, no puede arriesgar como un político, el 
paso es corrijo, el paso —recalcó— es muy distinto, que no lo identifica con una 
actitud concreta porque entonces la iglesia misma estaría corriendo un riesgo. 
Hay casos que se pueden llamar por su propio nombre, como la injusticia, y 
aquí es donde la Iglesia mantiene su identidad con Cristo».

Con relación a la noticia que escuchamos de su diálogo con el hoy derrocado 
presidente Carlos Humberto Romero, dijo:

«No fue propiamente diálogo sino una preparación de diálogo. Yo creo que 
no puede haber diálogo entre la iglesia y el gobierno cuando se atropella al 
pueblo de parte del gobierno, porque la Iglesia está con el pueblo y el gobierno 
tiene la obligación de servir al pueblo. Si el gobierno y la Iglesia están al servicio 
del pueblo, no habría ninguna dificultad en permanecer en diálogo. Yo pedía 
una garantía para poder dialogar, garantía que no se ha dado ya que yo pedí 
el cese de las capturas, la representación de las desaparecidos, que retornen 
los expatriados, que ya no haya torturas y otras cosas que eviten el atropello al 
pueblo, para poder creer que vamos a dialogar por el bien del pueblo necesito 
ver buena voluntad en hechos, no en palabras».

Hoy, cuando Carlos Humberto Romero fue depuesto por un golpe militar 
incruento, y cuando aún no se puede determinar la orientación política que 
darán al proceso que se abre en El Salvador, sea cual fuera éste, estará presente 
la Iglesia, con Monseñor Romero como guía, para mantener encendida la an-
torcha de su mística cristiana; la defensa de los derechos humanos, que lo han 
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hecho paladín en Latinoamérica y candidato a recibir el Premio Nobel de la 
Paz 1979.

• San Salvador, Octubre 17 de 1979.- Monseñor Oscar Arnulfo Romero, 
Arzobispo de El Salvador, hizo conocer las violaciones a los derechos 
humanos.

23 octubre 1979
Evaluación de 16 variedades de soya de siembra tardía

Un lote con dieciséis variedades de soya de siembra tardía (con dos meses de 
retraso a las siembras de verano), fueron evaluadas ayer por el Dr. Rodolfo 
Chena González, Coordinador INIA-CIAPAN, especialista en suelos y especia-
lista en industrias agrícolas, considerado uno de los técnicos más calificados 
en nuestro país.

Su misión al llegar a esta ciudad fue proceder a la evaluación en compañía del 
Ing. Héctor López García, subdirector del Centro de Investigaciones Agrícolas 
del Pacífico Norte (CIAPAN), de las variedades de soya proporcionadas por la 
Universidad de Illinois para escoger materiales que pueden ser utilizados en 
cualquier lugar de la república mexicana, de acuerdo con su comportamiento.

Su dictamen fue este.
«Hay un par de variedades que pueden ser una esperanza para siembras 

tardías, porque una de ellas presenta alta resistencia a enfermedades que afor-
tunadamente no existen en Sinaloa pero que sí las hay en otros lugares del país. 
Este material —advirtió— no es que se vaya a utilizar necesariamente en este 
Estado, sino que puede servir de progenitor para que su descendencia también 
tenga esa resistencia».

Luego dijo que este lote experimental se podrá probar en las siembras de in-
vierno y es probable que se presente alguna de las variedades para esas siembras.

El reconocido científico en la rama agrícola, doctorado en la Escuela Nacio-
nal de Agricultura y con estudios de postgrado en el extranjero, dijo asimismo 
que observó que hay una diferencia notable entre estas variedades en cuanto 
a su resistencia al ataque de gusanos: «lo que es indicativo —aseveró—, que 
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también algunas variedades pueden tener resistencia a ciertas plagas estando 
la planta en pie».

Aceptó que en Sinaloa puede haber mayor rendimiento por hectárea que 
el que presentan estas dieciséis variedades, lo que de hecho sucede ya que por 
los informes del Ing. López García, se espera obtener aproximadamente una y 
media tonelada por hectárea, y nuestro Estado, considerado el primer productor 
de soya, tiene rendimientos de 3 toneladas por hectárea.

«Sin embargo —indicó el Dr. Chena—, en el trabajo de investigación, como 
todavía no se cosecha el soya, no sabemos cuáles serán los resultados finales pero 
sí se puede adelantar que hay variedades prometedoras». Y lo explicó así: «bien 
puede ser la calidad del aceite, el número de vainas, su resistencia a insectos y 
enfermedades, pero hasta ahora, como es el primer año no podemos adelantar 
nuestras opiniones porque faltan otros dos ciclos, cuando menos, para tener 
un cierto margen de seguridad en nuestra evaluación final».

Por su parte, el Ing. López García, maestro en ciencias agrícolas señaló: 
«ya sabíamos que no iba a prosperar porque conocemos el comportamiento 
del material y aún sin emplearlo sabemos esto, pero nos sirve como fuente de 
“germoplasma” (recurrir a una gran masa de posibles progenitores que traen 
resistencia a insectos y enfermedades, facilidad de crecimiento, etc.)».

La Productora Nacional de Semillas y el Instituto Nacional de Investigaciones 
Agrícolas tienen este programa interinstitucional en el que, como en el presente 
caso, PRONASE adquirió cinco paquetes con las 16 variedades de soya, con la 
finalidad de poder tener informes que luego se envían a computación electróni-
ca —así lo mencionó el Dr. Chena— y una variedad determinada la comparan 
para África, Venezuela, México, y pueden decir cuáles son las perspectivas de 
la variedad así como de la masa genética.

Finalmente expresó que de las dieciséis variedades que han sido seleccio-
nadas incluyen variedades de África, Costa Rica y Venezuela, mismas que se 
están probando a nivel internacional tanto en Culiacán como en Papaloapan.

Y de entre estas dieciséis variedades de soya, como ya queda dicho, solamen-
te dos, según la primera evaluación realizada ayer, presentan esperanzas para 
siembras tardías. Esta es la tarea de la experimentación agrícola cuya importante 
misión es continuar en la búsqueda de mejores perspectivas para combatir el 
fantasma del hambre.
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• Dos de las variedades creemos que pueden servir de «progenitor» y 
pueden ser una esperanza para siembras tardías, dijo el Dr. Rodol-
fo Chena González, distinguido investigador mexicano, al visitar la 
siembra experimental de frijol soya de CIAPAN.

25 octubre 1979
En noviembre concluirán la Nueva Estación de Carga del Piggy Back
Tendrá una capacidad diez veces mayor que la existente: Coto Ll.

Los nuevos patios que comprenden terracerías de la estación de carga, el Piggy 
Back y la plataforma de embarque, del proyecto elaborado por el Ferrocarril del 
Pacífico, y que está realizándose con inversión del gobierno del Estado, tendrá 
una capacidad diez veces mayor que la existente, por lo que los próximos em-
barques de legumbres podrán efectuarse en consecuencia, en forma diez veces 
más expedita.

La obra que consta de la plataforma, terraplenes (terracerías), peines de vías, 
paso a desnivel, alcantarilla central oficinas de talleres y de despachador para 
el Piggy Back, oficinas dúplex, y báscula dinámica para el Ferrocarril, quedará 
concluida el día último del mes de noviembre para cumplir con el compromiso 
contraído de antemano.

La nueva estación de carga y de Piggy Back se construye a ritmo acelerado 
en terrenos expropiados a los ejidos de Bachigualato y Las Flores así como a 
algunos particulares, y se encuentran a la altura del Campo Diez, a la izquierda 
de la carretera Culiacán-Eldorado.

Para conocer el avance de esta obra, una de las más significativas que se rea-
lizan en la presente administración enfilamos hacia allá. Un silbido «de arriero» 
nos indicó que nos habíamos equivocado de puente y de reversa volvimos al 
camino para llegar a nuestro objetivo. 

¿El ingeniero que supervisa las obras? Allá está, es el que guía la pick up 
blanca.

Entre tanto llegamos al encuentro del superintendente, observamos la gran 
actividad que se desarrolla; en el paso a desnivel dos máquinas y varios maestros 
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de obra y obreros montan los trabes que van a sostener el puente; en la plata-
forma se determina de escarbar los cimientos en una parte y en la otra la rampa 
empieza a cobrar forma; las terracerías, tanto del Piggy Back (1 kilómetro de 
longitud por 110 metros de ancho), y las de la estación de carga (2 kilómetros 
de longitud por 110 metros de ancho), están terminadas; a 30 metros de la 
plataforma dos trascabos son accionados para ir disminuyendo los taludes, en 
donde se iniciará la construcción de la carretera perimetral; los peines de las 
vías están ya tendidos.

Al encontrarnos con el Ing. Javier Cota Llanes, superintendente de las obras 
de la Unidad Administrativa del Gobierno del Estado, nos proporciona los datos 
que han quedado asentados y agrega a lo anterior, que la capacidad que tendrá 
el Piggy Back será de 4 a 5 mil cajas.

Con respecto a la alcantarilla central, menciona que se encargará de reco-
lectar todas las aguas pluviales que caen sobre la plataforma y el patio. De las 
oficias dúplex informó que cumplen función de despachadores para el Piggy 
Back y del extremo sur, casa—habitación con comedor para los trabajadores 
del propio Piggy Back.

Del monto total de la obra dijo que son 33 millones de pesos de la estación 
de carga, 9 millones de las instalaciones, 30 millones que ya se emplearon en 
las terracerías, y 25 millones para el paso a desnivel.

«Además —indicó— se van a pavimentar, con un costo de 18 millones de 
pesos los aproches (entronques de acceso, una carretera pavimentada que en-
trará por el Campo Diez, y otro acceso de la rampa a la avenida empacadora), 
inclusive —prosigue—, hay una carretera perimetral que va a recorrer la pla-
taforma hacia los dos extremos, norte y sur que está considerada dentro de la 
inversión de 25 millones de pesos, con carpeta asfáltica».

Refiriéndose al terreno, y en respuesta a la inquietud manifestada de que 
en nuestro país se utilizan muchas veces terrenos agrícolas cuando en otros 
países como el Japón se siembra hasta en el techo de las casas, nos asegura: 
«Esta zona no es agrícola. Se escogió este lugar porque los estudios que realizó 
el Ferrocarril del Pacífico arrojaron que es el más adecuado por su drenaje, por 
la consistencia del terreno y por su ubicación, aparte de que no se daña a la 
agricultura dado que los terrenos no corresponden a la zona de riego, no tie-
nen irrigación —remarcó—, son temporaleros, inclusive los que están abiertos 
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al cultivo aquí junto, nos los sembraron los ejidatarios», concluyó y se quedó 
esta pregunta en el aire porque no correspondía al Ing. Cota contestarla ¿sería 
por falta de créditos?

Retomó la palabra nuestro entrevistado para señalar los trabes que se están 
montando para sostener el puente e indicar que éste tiene 12.60 metros de ancho, 
el arroyo de calle de 9.60 metros, 1.20 metros de andaderas a ambos extremos, 
el gálibu vertical (altura) 7.50 metros del hongo del riel a la parte inferior de la 
trabe, y una longitud de 105 metros con 4 claros. Cruza el canal Oriental Costa 
Rica y las nuevas vías así como la vía Occidental del Ferrocarril.

Las escuelas de carga se empiezan a construir por cuenta del Ferrocarril que 
tiene programada una parte este año y el total del proyecto a terminarlo en dos 
años (será para todo tipo de cargas).

La báscula dinámica para el Ferrrocarril del Pacífico queda sobre la vía prin-
cipal.

En principio se había mencionado que sería cambiada también la estación 
de pasajeros y oficinas correspondientes, pero tanto el Ing. Cota como en la 
Estación del Ferrocarril nos confirmaron que quedará en el lugar actual.

Repetimos lo que hemos venido escuchando: esta es una de las obras que, 
por la categoría de Sinaloa, y en particular de Culiacán, como número uno en la 
exportación de legumbres se hacía indispensable. La inversión se justifica, pues. 
Ahora, en el terreno social, de esa inversión, el mayor beneficio lo reciben, los 
horticultores, pero y ¿los jornaleros?, ¿la masa campesina? ¿qué? Hasta cuándo 
les llegará su redención ¿por qué ellos siguen siendo espectadores del proceso?

• La rampa forma parte de la estación de Piggy Back que deberá quedar 
concluida para el último día de noviembre. Las obras avanzan a ritmo 
acelerado. 

• Ing. Javier Cota Llanes, superintendente de las obras de la Unidad 
Administrativa del Gobierno del Estado dijo que de acuerdo con el 
proyecto del Ferrocarril del Pacífico, las obras de la estación de carga 
y Piggy Back deberán ser entregadas al 30 de noviembre. 

• Los trabajos para la carretera perimetral que sale a avenida empacado-
ras están desarrollándose normalmente. Con esta carretera se tendrán 
dos vías pavimentadas de acceso a la nueva estación de Piggy Back, que 
se construye a la altura del Campo 10, carretera a Costa Rica.
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• Los peines de las nuevas vías que entroncan con la vía occidente del 
Ferrocarril del Pacífico quedaron ya totalmente colocados.

• Estación de carga, oficinas de talleres y despachador, oficinas dúplex, 
báscula dinámica para Ferrocarril del Pacífico, rampa, terracerías, 
peines de vías, paso a desnivel, con un monto total de 33 millones de 
pesos de las instalaciones, 30 millones en cuanto a terracerías y 25 
millones de inversión en el puente, por parte del gobierno del Estado, 
una de las obras más importantes de la presente administración.

26 octubre 1979
Investigaciones del CIAPAN para producir tomate 
en los meses de agosto a noviembre
El Ing. Fidel López destinad doce horas diarias al 
trascendente trabajo que ya empieza a dar frutos

El tomate alcanza precios estratosféricos en los meses de agosto a noviembre, 
período en el que no es posible producir esta hortaliza en el estado de Sinaloa, 
por las altas temperaturas que se registran, y en cuanto al que llega de otros 
estados, como de la península de Baja California, su flete hace prohibitiva su 
adquisición ya que llega a costar de 30 a 40 pesos el kilo.

Por lo anterior los estudios que se están llevando a cabo en el Campo Agrícola 
Experimental del Valle de Culiacán (CIAPAN), por parte del Ing. Fidel López 
López, premio nacional por sus anteriores trabajos en la adquisición de dos 
híbridos de tomate, que le otorgaron los horticultores mexicanos, vendrían a 
resolver el problema de la escasez de esta solanácea ese largo período de 4 meses, 
que daña la economía familiar.

En los lotes experimentales de CIAPAN, el lugar más a propósito para la entre-
vista, localizamos al Ing. Fidel López López, el hombre que a nivel nacional es el 
responsable del fito mejoramiento del tomate, actividad que le roba más de doce 
horas diarias de trabajo de investigación en la cual empieza a obtener frutos.

«El propósito primario de estos trabajos es proporcionar alimentos de prime-
ra calidad y a un precio accesible a la población, en aquellas épocas y regiones 
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en las que no es posible producción bajo las condiciones de temperaturas altas 
y humedad, y con las variedades existentes» con esta primera intervención del 
Ing. López López nos permite su presentación como un científico cuyos trabajos 
llevan una meta vertical, el servicio a la humanidad.

Y mientras avanzamos por los zurcos de tomate de verano, y empieza a 
mostrar los frutos ya formados en varias hieleras, en comparación a las menos 
que no producen nos va informando:

«Estos trabajos los iniciamos hace cinco años, por medio de colecciones 
de México y otras partes del mundo que presentan condiciones como las exis-
tentes en el valle de Culiacán durante el verano, y estos materiales se han ido 
incrementando».

«En ese lapso se hicieron cruzamientos y selecciones de los mejores mate-
riales hasta obtener los resultados que usted está observando —cosa insólita, 
¡tomates en verano en el que se puede observar a dos meses de distancia de 
la cosecha tradicional, producción abundante y calidad comestible— de cada 
hectárea esperamos obtener una producción de 15 toneladas, lo que es ya una 
buena producción en las condiciones de verano».

P.: ¿Se le ha dado nombre a esta naciente variedad?
FLL: «Aún no se ha liberado ninguna variedad, tenemos materiales pro-

metedores que es necesario observar un poco más bajo diferentes fechas de 
siembras y lugares para tener la certeza de que realmente este material, bajo las 
condiciones del agricultor va a producir lo mismo, o más, que estamos viendo 
ahora en estas parcelas experimentales».

P: ¿Cuántos más será necesario observar este material?
FLL: Creemos que con dos ciclos más estaremos ya en condiciones de dar 

al productor la semilla necesaria para que establezca sus parcelas comerciales.
P: ¿Se ha pensado únicamente en producir tomate para el consumo regional 

o nacional en esta época del año que se dificulta su obtención? ¿No cree que 
el productor la pensaría mucho para aventurarse a que el mercado se saturara 
rápidamente y le resultará incosteable?

FLL: Contesto a su primera pregunta para decirle que uno de los objetivos 
principales de este Programa de Tomate de Verano es el de formar una varie-
dad con características de calidad para mercado de exportación y así poder 
empezar a producir cuando menos dos meses antes de la cosecha tradicional, 
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y aprovechar la demanda que existe de esta hortaliza en los meses de octubre y 
noviembre, tanto en el mercado nacional como de exportación.

Y una vez que tenga mayor amplitud el mercado, seguramente que el pro-
ductor no pensará que es una aventura muy riesgosa, aunque cabe agregar que 
siempre con los productos perecederos se corre ese riesgo, que en este caso 
bien valdrá la pena de intentarlo puesto que se podría cubrir una necesidad 
alimenticia en beneficio de la población cada vez más numerosa.

P: Ing. López, usted logró con anterioridad liberar dos híbridos que ya se 
siembran con muy buenos resultados en Sinaloa, el Buenavista y Bataoto que 
por informes de los productores con ellas se ha obtenido un 30% más de pro-
ducción que con las variedades de importación. ¿Considera usted que esta nueva 
experiencia con tomate de verano tendrá para usted resultados similares?

FLL: «La formación de una variedad requiere mayor tiempo que el que le 
hemos dedicado a la formación de híbridos, pero indudablemente que con-
tinuando con los esfuerzos que estamos realizando es posible lograr buenos 
resultados, tan buenos como con los híbridos. Debo decirle que para lograr esas 
dos variedades de híbridos desarrollamos trabajos por un período de seis años, 
observando diferentes combinaciones de cruzamientos, de materiales con alta 
eficiencia por sus características de producción y calidad».

«Sin embargo, los trabajos de formación de híbridos independientemente de 
los ya liberados, continúan. No olvide usted que Sinaloa, es un Estado en donde 
la agricultura es muy dinámica, por lo que es necesario mejorar continuamente 
los materiales que sean cada vez más resistentes a enfermedades y a condiciones 
ambientales de la región».

P: ¿Por qué se decidió por los híbridos en lugar de las variedades, sabiendo 
que el costo de la semilla está considerado con un precio diez veces mayor que 
el de una variedad?

FLL: «Los híbridos hay que estarlos haciendo para cada siembra, sin embargo, 
la técnica de producción de la planta por medio de invernaderos de plástico 
que se están utilizando actualmente en el Estado de Sinaloa hace que se utilice 
en lugar de 2 kilos por hectárea en siembra directa que era lo tradicional, ahora 
solamente se necesitan 100 gramos, con lo cual se tiene un ahorro considerable 
por concepto de la compra de semilla. Aparentemente es más cara, pero en la 
práctica el ahorro de la semilla nivela los precios, y en cambio la producción 
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que se obtiene con los híbridos es superior en un 30 por ciento, como ya se ha 
comprobado en los ciclos anteriores».

Como lo dejó dicho, el Ing. Fidel López López, aún en detrimento de su vida 
familiar se deja absorber por sus trabajos de investigación y no es extraño que 
inclusive sábados y domingos (para él, no hay semana inglesa) los dedique a 
realizar trabajos que le permitan acelerar sus investigaciones:

«El tiempo para el investigador es un elemento de gran importancia, porque 
la vida es muy corta y los problemas alimentarios de la humanidad son muy 
fuertes. La aportación que nos corresponda dar deberá ser sin escatimar esfuer-
zos, y no digo que a costa de diversiones porque para el investigador agrícola, 
es un placer saber que está aportando o tratando de aportar una solución en 
la búsqueda de alimentos que permite ponerlos al alcance de la población que 
cada día los ve más inaccesibles por su bajo poder adquisitivo».

• El Ing. Fidel López López muestra a Carmen Aída parte del resultado 
que está obteniendo con tomates resistentes a temperaturas altas. 

• Una esperanza que es ya casi realidad, para remediar la escasez de 
tomate y su alto precio en estos meses, presenta el Ing. Fidel López 
López, en los lotes experimentales que a nivel nacional se investigan 
en CIAPAN.

• En la búsqueda de nuevos materiales con resistencia a calor, se deben 
formar variedades que no requieran estacado, pensando en producto-
res de escasos recursos, opina el Ing. Fidel López López, fitomejorador 
del programa de tomate de INIA.

• Once años dedicados a la investigación en hortalizas, han dado fru-
tos tales como los híbridos Bataoto y Buena Vista, y hoy, además de 
continuar con esas investigaciones el Ing. Fidel López López, premio 
nacional, se dedica a importantes trabajos para obtener variedades de 
tomate resistentes a altas temperaturas.
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29 octubre 1979
Invierten $8 millones 
Adelantada la autopista al aeropuerto

Ocho millones de pesos, inversión bipartita por parte del Gobierno del Estado 
y Aeropuertos y Servicios Auxiliares costará la autopista que se construye del 
entronque de la carretera Culiacán—Navolato, al estacionamiento del Aero-
puerto de Bachigualato.

Los trabajos que se iniciaron hace apenas un mes, se encuentran al final 
de la segunda etapa, con planes para que esta carretera de cuatro carriles con 
camellón central ornamental, quede concluida en el próximo mes de enero.

Fernando Gómez Peña, administrador de ASA en Culiacán, proporcionó los 
anteriores informes añadiendo que la primera etapa consistió en la nivelación 
del terreno y en estos momentos están aplanando para llenar de grava y meter 
el asfalto.

Asimismo dijo que acaba de visitarlo un contratista enviado por los directivos 
de ASA quien vino a supervisar el avance de las obras ya que salió la orden para 
la inversión en material eléctrico, o sea el alumbrado ornamental que se instalará 
en esta autopista que vendrá a ser la prolongación de la Calzada a Bachigualato.

Indicó, por otra parte, que se están realizando estudios en la ciudad de Méxi-
co con relación al nuevo edificio, o ampliación en su caso, para las instalaciones 
de ASA, principalmente la sala terminal para los usuarios, oficinas y locales 
comerciales.

«Vinieron técnicos con equipo y maquinaria e hicieron excavaciones hasta 
de 3 metros para conocer la consistencia del terreno. Hay planes, para Culiacán 
remarcó— los que esperamos que empiecen a convertirse en obras en 1980».

«Ahora —prosiguió—, estamos por colocar una mampara para el extravío 
de maletas. No quitará mucho espacio porque regularmente el 30 por ciento de 
los viajantes no traen equipaje».

También señaló el señor Gómez Peña que es muy importante para Culiacán 
contar con instalaciones a la altura de su categoría de ciudad Capital y con uno 
de los más altos porcentajes de tráfico aéreo en nuestro país, por lo que además 
de los planes anteriores se contempla la posibilidad de que en el sector comercial 
se presenten interesados en un mini-bar como los que existen en aeropuertos 



482 noticias | entrevistas | reportajes

internacionales, un establecimiento que cuente con librería, farmacia, y dulcería 
otro más que expenda productos regionales para que el turismo pueda apreciar 
lo que se tiene Sinaloa. «Si la iniciativa privada responde vamos a transformar 
estas instalaciones en algo muy bonito y con otra fisonomía que vaya acorde 
con los planes de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a la que se le 
ha solicitado que el aeropuerto de Culiacán tenga la categoría de internacional»; 
terminó el administrador de ASA.

6 noviembre 1979
Paran el camino de acceso al «Piggy-Back»
Ciento sesenta campesinos de Bachigualato exigen 
que se les pague lo justo al expropiárseles 14 has.

«Sin que haya existido acuerdo con los integrantes del ejido, el gobierno del 
Estado expropió catorce hectáreas propiedad del ejido de Bachigualato, en don-
de está realizando las instalaciones de la estación de carga y del Piggy Back, 
pretendiendo pagarnos a 40 centavos del metro cuadrado», declaró Alberto 
Peralta L., presidente del Comisariado Ejidal de Bachigualato, ayer a las 12 me-
ridiano, cuando él y un grupo representativo de los 160 integrantes de este ejido, 
impidieron —utilizando un tractor—, el paso de las góndolas de la Compañía 
ICONSA que inició la construcción del acceso de la carretera Costa Rica (a la 
altura del Campo 19) el paso a desnivel del Piggy Back.

«Que nos digan dónde venden terrenos a 40 centavos y les compramos un 
millón de pesos» afirmó contundente Peralta L, elevando el tono de su voz en 
forma enérgica para enseguida señalar: «Vinieron e hicieron un avalúo y no se 
nos tomó parecer. No estamos en contra del desarrollo de los pueblos, sino de 
los abusos y los atropellos que se hacen con el ejido».

Caminamos en su compañía para recorrer la zona afectada y nos va expli-
cando: «Aquí eran dos hectáreas de arroz que ya estaban listas para su cosecha 
en un mes más, pero no es solamente este pedazo (el que comprende el camino 
carretero) el que se afectó, sino que al «taponear» (SIC) este trecho también «se 
llevaron por delante» otras doce hectáreas que son propiedad de dos «parcelas» 
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(SIC), que son viudas, porque al «trozar» el campo impiden el paso del agua y 
con ello se pierde el resto del cultivo». Dicho lo anterior con gesto furibundo 
indicó a continuación: «Los daños materiales son aproximadamente de 120 mil 
pesos, si calculamos una cosecha de 40 toneladas».

Retoma el tema inicial de la expropiación para explicar: 
«Para pagarnos los 40 centavos por metro cuadrado han argumentado que se 

trata de terrenos no agrícolas —al llegar a su expresión, seguramente, asevera: no 
son agrícolas, pero son de agostadero, y están en zona industrial, y suponiendo 
que no fuera así, esto tiene dueño, el ejido, y se tiene que obrar de acuerdo a lo 
que marca la ley ¡¡no más!!»

Guardó silencio un momento entre tanto se dejaron escuchar las voces ai-
radas de los demás ejidatarios, sin dejar de escucharse aire con los sombreros, 
bajo un sol de verano, en pleno otoño, ese sol de Culiacán al que le cantan los 
poetas pero que no en esos momentos contribuía a enardecer los ánimos.

«¡Se metieron y tumbaron! ¡Nadie les dio permiso! ¡Han hecho lo que han 
quedado!» decían algunas de las voces, dando tiempo a que el presidente ex-
tranjera de un folio tres documentos: una copia del escrito enviado al Lic. José 
López Portillo, Presidente de la República con fecha 22 de Octubre de 1979, 
inconformándose por la expropiación, el mismo escrito pero dirigido a Antonio 
Toledo Corro, secretario de la Reforma Agraria, y remitiéndoles a ambos el acta 
firmada por los integrantes del ejido encabezados por el Comisariado Ejidal y 
el de Vigilancia, levantada con fecha 15 de octubre de este mismo año.

En el acta, hecha voz en esos momentos por el presidente del Comisariado, 
denuncia: «Las tierras ejidales que lindan con la ciudad de Culiacán, han sido un 
blanco para que se expropien, no así las tierras particulares que se encuentran en 
igualdad de circunstancias, como las de Manuel Rivas, Enrique Riveros, Enrique 
Estamatis, Ing. Daniel Cárdenas Mora, y por la salida Carretera Internacional 
Culiacán-Mochis, los terrenos de Miguel Gaxiola y otros más que sería largo 
de enumerar…»

«Con esto le digo todo —concluyó con su tono angustioso y enojado— no 
se nos ha liquidado absolutamente nada, ni queremos que se nos liquide a ese 
precio ridículo. Que se apegan a la Ley».

• Usando una motoconformadora a manera de escudo, 160 ejidatarios 
de Bachigualato impidieron ayer el paso de las góndolas de ICONSA 
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que construyen el camino de acceso al «piggy-back» exigiendo pago 
justo por 14 hectáreas expropiadas para dicha obra.

• El representante de la constructora ICONSA trató de convencer a los 
campesinos, pero éstos no cejaron en su empeño e impidieron la con-
tinuación de las obras del camino de acceso del Piggy Back a la altura 
del «Campo 10».

• Fíjese: el gobierno del Estado quiere pagarnos a 40 centavos el metro 
cuadrado en donde se construye la estación de carga de Piggy-Back. 
Yo pregunto ¿dónde venden terrenos a ese precio? Yo compro ahorita 
mismo un millón de pesos, dijo Alberto Peralta León.

• Dos góndolas paran frente a la motoconformadora que pusieron 
los campesinos para impedir las obras del camino de acceso al «Pi-
ggy Back» del Ferrocarril del Pacífico, hasta que se pague una suma 
apropiada por las 14 hectáreas apropiadas.

7 noviembre 1979
Nueva variedad de garbanzo resistente a «la rabia»
López García, a su descubridor, recibirá la 
Medalla al Mérito Científico del Club Rotario

«Lo más preciado que posee el hombre es la vida, se le otorga sólo una vez, 
y hay que vivirla de forma que no se sienta un dolor torturante por los años 
pasados en vano, para que no queme la vergüenza por el ayer vil y mezqui-
no, y para que al morir se pueda exclamar: ¡Toda la vida y todas las fuerzas 
han sido entregadas a lo más hermoso del mundo, a la lucha por el bien de 
la humanidad!»

* * * * * * *
Ayer emitió su fallo el jurado calificador para que reciba el Premio de Ciencia y 
Tecnología 1979 otorgado por el Club Rotario de Culiacán, el ingeniero Héctor 
López García maestro en ciencias con especialidad en Fitomejoramiento, por 
sus trabajos realizados en el Centro de Investigaciones Agrícolas del Valle de 
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Culiacán, «en soya y frijol, pero, particularmente por la obtención de la variedad 
“Surutato 77”, resistente a la “rabia”».

El premio consiste en la Medalla Rotaria que fue implantada el año pasado, 
y recibida por el Dr. Héctor M. León Gallegos, le será entregada al nuevo galar-
donado, el próximo día 21 del actual, en ceremonia que presidirá el gobernador 
del Estado Alfonso G. Calderón invitado por los directivos del organismos pro-
motores de estos estímulos, consagrados a personas que entregan sus mejores 
esfuerzos al bien común.

«Con la variedad de Surutato 77, resistente a la enfermedad conocida como 
“rabia” queda el 95 por ciento de plantas de garbanzo vivas, en contraste con 
las otras variedades, inclusive la Macarena, en la que por cada 100 kilos que se 
utilizan por hectárea con los que se obtienen 20 plantas, se mueren diez cuando 
hay problemas de “rabia”», indica el Ing. Héctor López García, invitándonos a 
visitar el lote experimental del CIAPAN, para explicar en el terreno de los hechos, 
los logros y las investigaciones en cuanto a esta leguminosa.

La entrevista se inicia en las oficinas en donde funge como subdirector de 
ese Centro, comenzando por enterarnos que el resultando de las investigacio-
nes inicialmente realizadas junto con el ingeniero maestro en ciencias Enrique 
Andrade Arias (Coordinador del Programa de Leguminosas Comestibles del 
Centro de Investigaciones Agrícolas del Bajío), hasta lograr la variedad Surutato 
77, les llevó desde los años 59 y 60 hasta el ciclo 1976-77, dando origen a la nueva 
variedad y a la que primeramente se le califico «tolerantemente a rabia» y hoy 
se ha comprobado como «resistente a rabia».

Las cruzas se iniciaron con garbanzo porquero originadas en el CIANO y en 
El Bajío, con variedades de garbanzo blanco para exportación. El desarrollo de 
los trabajos lo explica el Ing. López García, manifestando antes, con ese tem-
peramento feliz que le es propio: «siempre he trabajado en la investigación», 
colocándose en el momento de recibir su maestría.

«Fue propiamente en el ciclo 1962 que se iniciaron las investigaciones con 
garbanzos porqueros de El Bajío, pequeños y cafeses. Andrade (el coautor), 
—prosigue— hizo la selección dentro de un lote que se inoculó con la enfer-
medad traída de Angostura, región en donde se inició la rabio en Sinaloa en 
los años de 1959/60 (al grado que se dejó de sembrar y es hasta este ciclo que se 
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experimentará con Surutato 77). Estas variedades porqueras, uno se llamaba 
L-41 y otra L-41 y otra L-1186, altamente resistentes a la rabia».

El proceso, dicho por el joven investigador galardonado —nació el 13 de julio 
de 1942—, continuó de esta manera: «ya teniendo esos progenitores que nos 
sirvieron para contar con esa resistencia, los cruzamos en el ciclo 1963-1964, 
con garbanzo blando de exportación para incorporarle la característica de re-
sistencia. Al principio —advierte—, tuvimos muchas barreras principalmente 
porque domina el tamaño pequeño y el color café o negro de los porqueros, 
sobre los garbanzos blancos de exportación, y también encontramos que la 
susceptibilidad es dominante sobre la resistencia, así como que el color mora-
do de las flores domina sobre las flores del garbanzo de exportación, y la hoja 
simple del garbanzo Macarena (de exportación), depende de genes recesivos».

Las barreras, que se llevaron diez años y que explicado en unos minutos por 
el Ing. López García, fueron cayendo una a una, hasta lograr el tamaño grande 
exportación que fue lo más difícil, ya que el color fue la primera barrera de-
rrumbaba: «Al principio creímos que no íbamos a lograrlo. Se buscaron varias 
formas, se aplicó Colchicina (un alcaloide que provoca que los cromosomas se 
doblen, al aparecer un policloide que es un múltiplo exacto del número básico), 
pero los resultados no fueron satisfactorios en ese caso».

Las frases anteriores, pronunciadas por el científico galardonado encierran 
muchas horas de trabajo, de tesonero esfuerzo en la lucha contra todas esas 
barreras que interpone la naturaleza al hombre y que en el caso presente, según 
constatamos, significaron un acicate hasta lograr un objetivo deseado.

«Seguimos retrocruzando los garbanzos blancos de exportación y enton-
ces sí fue posible lograr el tamaño grande, el color blanco, la rugosidad, y la 
resistencia a la enfermedad ¡todo se logró combinar!», escuchamos su voz con 
tono grave, más no triunfalista, porque por sus siguientes exposiciones, vemos 
que el trabajo de un investigador de tiempo no se detiene ante un logro, por 
importante que éste sea, como es el caso de obtener, nada menos, que una va-
riedad como la Surutato 77, resistente a la rabia, reconocida ampliamente por 
los agricultores de la región.

«Surutato 77, da un rendimiento hasta de 400 kilos más por hectárea en 
el área de Culiacán, y en la de Hermosillo, 500 kilos más, o sea que el rendi-
miento de esta variedad es alrededor de 3,500 toneladas por hectárea, llegando 
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a producir en la costa de Hermosillo 4,900 ton/ha, en siembras experimenta-
les». Ahora, las palabras del Ing. López García nos dan pauta para establecer 
la gran importancia de sus investigadores, no solamente para la región no-
roeste en nuestro país, sino para el mundo entero, porque recientemente, en 
febrero, concurrió por la ICRISOL (International Crops Research Instituto for 
The Semi-Arid Tropics), a La India, donde dio a conocer estos resultados, y al 
mismo tiempo trajo consigo una de las líneas PRRI, que forma parte de los 16 
progenitores mejores que están utilizando en la nación asiática, sacada de aquí 
del CIAPAN.

Por supuesto que prosiguen las investigaciones en garbanzo, aun cuando 
el Ing. López García, por su actual comisión como subdirector de CIAPAN, ya 
que no es directamente responsable de las mismas: «cualquier día termina la 
función como subdirector y regreso a mis plantitas», dijo, entre tanto nos llevó 
de surco en surco para que observáramos el lote de ese Centro, infestado in-
tencionalmente con rabia, y en el cual el Surutato 77 se yergue por sobre todas 
las variedades con el 95 por ciento de sus plantas vivas.

Independientemente de estas investigaciones, también ha realizado estudios 
sobre frijol, a sus tesis de maestría y posteriormente, un estudio que presentó 
ante el Congreso de la Sociedad Mexicana de Fitogenética «Comportamiento 
de plantas de frijol (Phaseojus vulgaris) F1, F2 y sus progenitores respecto a 
Clorosis inducida por Suelos Calcáreos», le siguieron sus trabajos /realizados 
simultáneamente a los garbanzo) hasta formar la variedad CIAS72, de la que 
hay sembradas entre el Valle del Fuerte y el de Culiacán alrededor de 25 mil 
hectáreas, y de la cual nos informa, tiene un potencial de rendimiento más alto 
que el Canario que era el que se sembraba. Llega a dar hasta 2.5 toneladas por 
hectárea. 

«En ese mismo año (1972) saqué las variedades Sataya 425 y Azufrado Amari-
llo 33, posteriormente, la Culiacán 200 tipos azufrado que se consume en Sinaloa 
y también el Caita 100, muy parecido al azufrado, y en fecha reciente, junto con 
otro compañero que está en el valle de El Fuerte, la variedad Marocoba que es de 
tipo Peruano», expresado esto nos da las características de las variedades y con 
honestidad reconoce una vez más a su compañero de trabajos, el Ing. Andrade 
Arias «me encontré con material formado de Andrade Arias, la Ahome que es 
tipo Canario, Toche 400 (frijol pinto)».
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Y aquí las características: Culiacán 200, resistente a Chahuixtle y mosaico 
amarillo; Mayocoba, a Chauixtle con un potencial de rendimiento hasta de 3 
toneladas por hectárea: «sobre todo que es apreciada por su grano semejante al 
azufrado que se consume en todo la región del Pacífico». Asevera con respecto 
a esta variedad, la Productora Nacional de Semillas la está incrementando y 
puede ser dicho por los técnicos en la materia, el futuro del valle.

Como en lo que se refiere a garbanzo, los trabajos de investigación de frijol 
continúan: «Estamos por sacar variedades para temporal —qué bien, pensamos, 
que se contemple en estos programas a los agricultores temporaleros, los más 
pobres— el azufrado Amarillo 33, del cual tenemos 4 hectáreas sembradas en 
la subestación de Aguaruto».

Sabemos que tiene también importantes logros en soya, intervenimos. En 
esos momentos ya de regreso del lote experimental de garbanzo, situados a las 
puertas del edificio central del CIAPAN nos habla con tranquilidad, como si tu-
viera todo el tiempo disponible en sus manos: «Como en los anteriores trabajos, 
recibimos material de los Centros Internacionales, hay intercambio y con esto 
se nutren nuestros trabajos. Con soya, he visto sembradas variedades que he 
obtenido en Culiacán, que aguantan la pudrición de vainas y de plántulas, así 
como dan un rendimiento hasta de 3 toneladas por hectárea. Se sacó —con-
tinúa—, la variedad Huites 77, y también la Sanalona 77. La Huites se adapta 
desde el Valle del Yaqui hasta aquí, cosa que no tienen otras variedades, y en 
cuanto a la Sanalona que es para siembras tardías, de magníficos resultados en 
el valle de Culiacán».

«Del soya, están por sacarse otras variedades, a una de ellas tentativamente 
se le ha llamado Rosales S80».

«La ventaja de estas tres últimas variedades es que al sembrarlas en invierno 
nos pueden servir para producir semillas de alta calidad, ya que se cosecharían 
de abril a mayo e inmediatamente se sembrarían, evitando almacenamiento. 
Tendríamos así —concluye— una semilla de alta calidad en germinación y 
vigor».

El Ing. Héctor López García, dedicado en Sinaloa desde hace trece años a 
la investigación agrícola, no se refirió en un solo momento a sí tendría o no 
posibilidades de obtener el galardón rotario. La entrevista no fue hecha por 
ese motivo, pero coincidió con su designación para el Premio 1979 al Mérito 
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Científico. Sus trabajos, nos los ha enumerado, aunque someramente, y están 
plasmados en publicaciones que el Instituto Nacional de Investigaciones Agrí-
colas distribuye entre los hombres que trabajan la tierra.

«Surutato 77», nueva variedad de garbanzo resistente a «Rabia», es el trabajo 
por el que se la ha otorgado la distinción al maestro en ciencias especiales en fito 
mejoramiento, con la que los agricultores garbanceros tienen ya no solamente 
una esperanza sino ¡una clara realidad!

Con la mitad de la semilla (50 kilos, normalmente se utilizan 100 por hectá-
rea), se logra, repetimos, un rendimiento hasta de 3,500 toneladas por hectárea 
en este valle y hasta 4,900 en la costa de Hermosillo, ya que el 95 por ciento de 
las plantas quedan vidas, según se ha constatado ya.

La contribución del científico es sumamente importante. El garbanzo de 
exportación hoy, y un día no lontano seguramente también para consumo de 
la población mexicana, por su alto poder nutritivo, con un porcentaje de 22.75 
por ciento de proteínas —que pueden alcanzar como se ha visto en variedades 
obtenidas en La India hasta 32 por ciento—, más extraño no nitrogenado 52.80 
por ciento humedad 7.50 por ciento, fibra cruda 4.60 por ciento y cenizas 2.83. 

Una trascendente aportación para México, primer exportador de garbanzo 
en el mundo con el 80 por ciento del total de las exportaciones a los países de 
España, Argelia, Japón. El Brasil, Colombia y Cuba y cuando los mexicanos 
aprendemos a comer alimentando…

• «El ingeniero Héctor López García fue galardonado con la Medalla 
Científica por el Club Rotario de Culiacán «al lograr una variedad de 
garbanzo resiste a la “rabia”».

13 noviembre 1979
«No me reelegiré, porque no creo en el Estadismo»: Saracho
Mi candidato es el que elija la Asamblea de 
Acapulco e insisto: no estorbaré a nadie

Mazatlán, Sin., 12 de noviembre. «Seguramente habrá muchos congresos ce-
lebrándose en eso momento en el mundo, pero si hacemos una evaluación 
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de la importancia de éste, difícilmente podemos encontrar que haya uno tan 
importante», aseveró, con su acostumbrada fogosidad, el Dip. Lic. José Carlos 
De Saracho, al concurrir con su carácter de presidente de la Unión Nacional de 
Productores de Hortalizas, al XXVII Congreso Anual de la Sociedad Americana 
de Ciencias Hortícolas, Región Tropical, que por tercera vez se realiza en nuestro 
país, en este puerto de Mazatlán.

Expresado lo anterior dijo los motivos que tiene para considerarlo así: «No 
es solamente un evento donde se reúnan los científicos e investigadores que 
hacen posible el éxito de nuestras hortalizas, alimento importante de nuestro 
pueblo, de la dieta del mexicano, del norteamericano canadiense, sino que lo 
más significante es la función que la actividad hortícola desarrolla, virtud a 
que son las legumbres las que tienen al más alto índice de ocupación en las 
actividades del campo».

Agarró aire, nos clavó la mirada, porque conoce las inquietudes que nos 
animan con respecto a la falta de incorporación al proceso de la fuerza de tra-
bajo que corresponde a los jornaleros pero hecha la pausa habló de cifras, frías, 
si bien, pero cifras importantes: «La ocupación que generan las hortalizas en 
el campo es de 225 jornaleros por hectárea, a diferencia de 15 de otros cultivos 
como granos, etc., además de inversiones cuantiosas que sobrepasan los 150 mil 
pesos por hectárea, a diferencia también de 12 a 10 mil peos en granos».

Enseguida, indicó que esto es tan sólo un ejemplo de la importancia de esta ac-
tividad que no es únicamente alimento, sino creadora de empleos y ocupaciones.

«Sin este tipo de congresos, de reuniones, de intercambio de opiniones y 
experiencias, no sería posible el éxito de nuestra actividad. Creemos que el fo-
mentar y alimentar con todo tipo de apoyos a la investigación, de allí depende 
—puntualizó— el éxito de nuestra actividad y naturalmente que los producto-
res de hortalizas en México —hizo esta reflexión que sonó a testamento para 
su sucesor en la UNPH que será elegido en la Convención que va a celebrarse 
en Acapulco el próximo día 15— estamos conscientes de ello y estamos dando 
y daremos todo el apoyo moral y económico que se requiera a fin de que las 
hortalizas se sigan desarrollando con la más alta tecnología».

Viajó el Lic. De Saracho piloteando su avioneta, y aunque se le hacía tarde 
para regresar a Culiacán —«quiero encontrar el banco abierto porque mañana 
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salgo para Acapulco», comentó abriendo un paréntesis—, todavía se refirió a 
México.

«De la región tropical considero que nuestro país es el más avanzado en 
investigación y producción hortícola, y debemos de seguir manteniendo este 
lugar, virtud al enorme potencial que tiene la República Mexicana».

Ya de salida, se refirió al artículo publicado ayer en El Sol de Sinaloa, 
de Mercedes Murillo de Esquer y al mismo tiempo con respecto a la noticia de 
su posible reelección:

«No soy creyente de la estática. Pienso que el hombre debe avanzar, caminar. 
Mi realización depende ahora de una buena labor como diputado federal y a 
ello estoy entregado. Deseo hacer un papel digno de la representación popular 
que logré y no defraudar la confianza de los ciudadanos que habitan en mi 
distrito. Esa es por ahora, mi mayor inquietud». Habló de corridito, y antes de 
que tuviéramos oportunidad de hacer algún comentario prosiguió:

«Siento que mi vocación como político es servir y esa es la satisfacción que 
mayormente puede tener. Buscar mi reelección en la uNPH no sería para mi 
satisfactorio, porque independientemente de la dinámica que todos los hombres 
debemos de tener en sociedad, es saludable dejar paso libre para otros que con 
mejores alternativas y deseos de servir, buscan llegar a estas posiciones».

Levantó su mano para dar fuerza a su expresión siguiente: «No debemos 
estorbar, pero naturalmente que al hacer una opción, buscar siempre la unidad 
del sector hortícola, evitando al máximo la división y confrontación de intereses 
que son comunes».

Fijó sin ambages su posición: «es de imparcialidad absoluta. No tengo can-
didato. Mi candidato es el que elija la asamblea mayoritaria», regidos por los 
principios de legalidad que norman nuestros estatutos, de los cuales habremos 
de ser siempre respetuosos».

• «Por ahora sólo pienso en mi realización como político. No quiero 
defraudar a los ciudadanos que habitan mi distrito», dijo el Dip. y Lic. 
José Carlos de Saracho en Mazatlán ayer.
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14 noviembre 1979
No se confía en las semillas que se producen en México
Son llevadas a EU y traídas de allá con fuerte desembolso 
de dólares con el sello «Grown in México»

Mazatlán. «La investigación está ahora impulsándonos hacia nuevos niveles de 
ciencia, y esta es una labor continúa, por la importancia que tiene formar los 
cuadros de investigadores, conservarlos y en ese mismo ritmo superarlos me-
diante el reconocimiento y el estímulo. La gente creativa debe ser reconocida, 
debe ser apoyada». El Dr. Eduardo Álvarez Luna, Director General del Instituto 
Nacional de Investigadores Agrícolas —investigador de tiempo completo, con 
el doble mérito de ser iniciador en México sobre producción de semillas para 
siembra—, es un continuo luchador de la causa de los hombres que trabajan, 
muchas veces y muchas horas más de las 8 reglamentarias para que en menos 
aérea y con menos costo, haya más producción para tratar de resolver el pro-
blema del hambre que se cierne sobre la humanidad.

Mientras recorría la exposición montada por INIA en el Motel Camino Real, 
se detuvo frente a un panel donde se presenta una fotografía a todo color con la 
variedad Bataoto de híbrido de tomate, liberado en CIAPAN, para ir haciendo 
un reconocimiento a la labor realizada por los investigadores.

«México está al día en investigación en el campo hortícola. Tenemos un buen 
grupo de investigadores mexicanos estudiando en el extranjero, y en las institu-
ciones de postgrado de nuestro país para que venga a continuar dando impulso 
a estos programas», informa y asevera, para centrar su siguiente expresión en 
la frase que ayer durante la inauguración del XXVII Congreso Anual de la Soc. 
Americana de Ciencias Hortícolas Región Tropical —que se está celebrando en 
este puerto—, pronunció el Dr. Héctor M. León Gallegos: «La ciencia, señores, 
no tiene fronteras», con este reconocimiento al avance que se ha logrado en 
nuestra República dijo:

«Tenemos mucho que compartir con otros países, y también mucho que 
recibir, por lo que estos congresos son un foro que nos permite saber cómo 
andamos, lo que hemos progresado en relación con los diferentes programas, 
cada país, y el resultado final es que todos podremos beneficiarnos mutua-
mente». 
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El Dr. Álvarez Luna, quien funge aquí como presidente Ejecutivo del Comité 
Organizador de este congreso al mismo tiempo que hace un reconocimiento a 
los productores mexicanos, porque han mostrado confianza hacia las semillas 
liberadas por el INIA, no deja de lamentar que aún exista el «malinchismo», y 
tiene sus razones para emitir este juicio:

«El INIA produce semillas para siembra que luego, al no encontrar compra-
dores en el país, vende al extranjero. Allá las envasan y luego, los productores 
mexicanos las compran en dólares, y la ironía de todo es que se encuentran con 
esta leyenda “Grown in México”».

Retoma la cuestión hortícola para referirse a la evaluación que ha hecho 
durante sus viajes al extranjero: «Dentro del área tropical latinoamericana, la 
industria hortícola como actividad en la economía del país, en México es suma-
mente importante, y comparada con otros países es tal vez la más importante».

Aseverado esto, menciona los elementos que se tienen para esta evaluación, 
que son: la superficie dedicada, el número de cultivos que participan, y la ge-
neración tan abundante de mano de obra, así como, una señalada fuente de 
materiales para la obtención de divisas para el país, que sirve para contribuir al 
desarrollo: «Lo que nos da más facilidad de pago para obtener bienes de capital, 
y con referencia a los demás países de América Latina, definitivamente México 
sobresale», dice y enseguida hace palabras su reflexión: «definitivamente las 
hortalizas, las flores, las frutas, que en gran parte es agua son una forma eficiente 
de vender esa agua transformada en productos frutícolas, hortícolas y flores».

México, tiene una tradición bastante larga y amplia en investigaciones agrí-
colas, ya que de acuerdo con los datos proporcionados por el eminente científico 
mexicano, se empezó a trabajar de lleno: «en forma integrada y amplia, en 1951. 
Tenemos ya 28 años de experiencias que han ido incrementándose porque ahora 
se cuenta con un equipo de gente bien preparada». Hecha esta indicación, entre 
tanto termina de hacer el recorrido a la exposición que aunque ya noche, aún 
continúa visitada, principalmente por extranjeros —la mayoría son productos 
hortícolas y frutos sinaloenses—, señala lo que considera la clave para este 
acelerado avance en los trabajos del INIA:

«Hemos dado una orientación al Instituto más ecuménico, más congruente 
con la realidad. Estamos escuchando a los investigadores, a los campesinos. El 
investigador participa más dinámicamente, o genera su investigación como 
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respuesta a la realidad que él detecta, no a lo que creía que era, porque los mis-
mos campesinos y la misma ecología la dicen cuál es la problemática».

Y para significar lo anterior, explica las variedades que se han desarrollado, 
en Sinaloa, por ejemplo, en hortalizas, los híbridos de tomate, en El Bajío, va-
riedades de chile, en Tampico, Veracruz, cebollas y lechugas, y en otras regio-
nes, hortalizas indígenas, como el Huauxontle que se produce en Toluca (una 
verdura parecida a la coliflor, que se hierve, se tira la primera agua y sale del 
segundo hervor).

Todos los logros, de acuerdo a la certera opinión del Dr. Álvarez Luna, se 
deben a que México se ha enriquecido con un gran número de investigadores, 
lo que ha permitido ya obtener resultados halagadores:

«El resultado ha sido —puntualiza—, no sólo la información de cómo pro-
ducir mejores hortalizas, obtener mayores rendimientos, combatir mejor las 
plagas, utilizar mejor los insumos y fertilizantes, sino también ha desarrollado 
México, a través de la acción del INIA, variedades superiores de las hortalizas 
más importantes como tomate, chile, cebollas, lechugas, etc. La gente de México 
desconoce el valor de la calidad de nuestra producción de verduras, de flores, 
de frutas asegura» —y nosotros meditamos sobre otra gran verdad, la de que 
los mexicanos comemos tomate de rezaga y caro, camarón de rezaga, etc.—. 
Hecha esta aseveración menciona las frutas mexicanas como el mango, aguacate, 
piña, sandía, melón, guanábana, mamey, papaya, de las que, de acuerdo con las 
estadísticas económicas, se obtiene abundante producción y una alta calidad que 
es apetecida y muy bien pagada en mercados internacionales, donde, aseverado 
por el científico del INIA, se compara muy favorablemente con la producción 
de otros países.

«Esto se debe en parte a que contamos con un clima adecuado, pero también 
es producto del esfuerzo del hombre, de los productores, de la información 
generada por la investigación agrícola, la infraestructura que permite llevar 
el agua a las comunicaciones (aquí, tenemos un cuello de botella), y todos los 
sistemas de apoyo, como son: financiamiento, insumos, comercialización que 
en nuestro país han alcanzado lugares de alta eficiencia».

Hecho este análisis el Dr. Álvarez Luna termina respondiendo al cuestio-
namiento hecho sobre la conveniencia de que en Sinaloa se incremente el área 
destinada a los cítricos.
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«En cítricos tenemos un índice de producción muy eficiente, de muy alta 
calidad que abastece al mercado fresco mexicano, que abastece también a la in-
dustria de procesamiento industrial —jugos, concentrados, mermeladas, aceites 
esenciales—, además de que participa en el mercado de exportación», empieza a 
informar, para enseguida particularizar con respecto a nuestro Estado: «Sinaloa 
tiene bastantes cítricos. No podemos decir que tiene responsabilidad, porque 
cuenta con plantaciones d muy buena calidad sobre todo en la región de Los 
Mochis, donde hay mucha mandarina, toronja, pro si se siguen plantando —
sentencia—, se puede saturar el mercado», y recomienda:

«Hay que orientar la fruticultura hacia otras especies, como lichi, guayaba, 
papayo, porque también en cuanto a mango y aguacate, estamos saturados».

Se arregla el cuello de su guayabera blanca, yucateca, y nos mira a través de 
los vidrios redondos de sus lentes de aros de plata, para encaminar la entrevista 
hacia un tema que le preocupa:

«Ve usted ese muchacho (un joven moreno, alto, delgado, cuyo nombre es 
Dr. Homero Ramírez Rodríguez, doctorado en fisiología de frutícolas), acaba 
de llegar de Inglaterra, allá se doctoró, y como él hay muchos jóvenes, que si 
no se les da reconocimiento, medio de vida razonable, no lujosa, luego los en-
cuentra vendiendo fertilizantes, ganando tres veces lo que un investigador. Se 
pierden tantos desvelos por incomprensión y luego se sufre lo indecible para 
recuperar lo perdido», y recomienda: «entonces, es mejor no perderlo, porque 
lo doloroso es que nos está costando mucho trabajo formar gente y cuando 
se reintegran a México a veces no cuentan con el apoyo que requieren para 
sus conocimientos tan penosamente logrados. Es deseable, y hay la confianza 
de que las autoridades mexicanas continúen apoyando —meditó—, más bien 
amplíen el apoyo que permita a estos investigadores preparados, desenvolverse 
sin limitaciones, dando vuelo a su creatividad e imaginación, para alcanzar los 
objetivos de mejores sistemas de producción, conocimiento de los problemas 
entregando los frutos de su trabajo a los productores mexicanos».

• Mazatlán, Sin., 13 de noviembre. «El INIA tiene ahora una orienta-
ción más ecuménica, más congruente con la realidad, queremos más 
semillas mejoradas para elevar la producción agrícola»: Dr. Eduardo 
Álvarez Luna.
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17 Noviembre 1979
Estímulos para la creación de nuevas agroindustrias
Tenemos clima y suelo, y también la audacia 
para transformar aquí materias primas agrícolas

El Ing. José Ernesto López Portillo, gerente de la Confederación de Asociaciones 
Agrícolas del Estado de Sinaloa ha dicho: «Queremos llegar hasta el proceso 
final de las materias primas que produzcamos, y de allí que la CAADES, haya 
editado este libro en el que se incluyen los 48 cultivos diferentes que, gracias a 
las condiciones de microclima, desarrollamos cultivos desde países templados 
como trigo, hasta tropicales como caña de azúcar».

En su empeño por contribuir a lograr que la incipiente industria agrope-
cuaria crezca, CAADES ofrece a sus miembros un libro en el que presenta más 
de quinientos productos industriales y cerca de 1 mil 500 usos industriales de 
los cultivos que en forma pródiga se desarrollan en nuestro Estado, entre los 
cuales sobresalen las legumbres —13 en total, pro principalmente tomate, chile, 
pepino y berenjena—, granos y fibras.

Por supuesto que las materias primas que nutrirían las industrias proven-
drían, principalmente, de los cultivos de los valles, ya que las zonas temporaleras 
ofrecen riesgos que, estimamos, en la mayoría de los casos no se considerarían 
industrialmente rentables. 

El Ing. López Portillo mencionó un dato que aunque es del conocimiento 
del lector creemos importante repetirlo: Sinaloa ocupa el primer lugar en el 
país, y en Latinoamérica como exportador de legumbres. Esto acaba de ser 
confirmado por los asistentes al Vigésimo Séptimo Congreso de la Sociedad 
Americana de Ciencias Hortícolas Región Tropical celebrado en Mazatlán. Pues 
bien, el gerente de CAADES añade a su información que los planes so seguir 
conservando esa primacía, e inclusive se están buscando continuamente nuevas 
variedades —como los híbridos de tomate liberados por CIAPAN—, que están 
resultando con características de alta productividad, de una magnífica calidad 
y que abren las posibilidades de que en menores superficies, inclusive, se tenga 
más producción.

«40 mil hectáreas de hortalizas se sembrarán en el presente ciclo agrícola, es-
perando una cosecha de exportación de 1 millón de toneladas que nos permitirá 
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continuar ocupando el más alto índice de mano de obra en el campo, así como 
la obtención de importantes divisas para el país, lo que indudablemente es una 
contribución significativa para el desarrollo», expresó el Ing. López Portillo, 
para retomar el tema de la industrialización agropecuaria.

«Está por integrarse un proyecto para el que ya se tiene contratado todo el 
equipo. Es para instalar una empresa extractora de aceites —explica— con un 
grupo de 400 agricultores del norte del Estado. Este grupo —puntualiza— va 
a establecer extractora de aceites crudos con una inversión de 100 millones de 
pesos, con una segunda etapa para llegar a refinados para procesar las oleagi-
nosas, como el soya, el cártamo, girasol, ajonjolí».

Entusiasmado con la noticia que acaba de proporcionar abunda en datos: «La 
planta va a procesar alrededor de 50 mil toneladas anuales y lo interesante es que 
va a ser propiedad de los productores. Esto no es ficción porque ya integraron 
su organismo que se llama Aceites y Pastas Corerepe».

Indicado lo anterior continúa informado: «Ya disponen del permiso de la 
Secretaría del Patrimonio y Fomento Industrial, de permisos de importación de 
la maquinaria que se requiere, créditos necesarios y además se están gestionando 
los estímulos fiscales que surjan a raíz del establecimiento de esta agroindustria». 

Con marcado optimismo, que ojalá y lo transmita a los productores sinaloen-
ses, para que nuestro Estado, nuestro México pueda, aún cuando no sea a muy 
corto plazo, dejar de ser proveedores de materia prima, el Ing. López Portillo se 
detiene en esta frase: «De esta agroindustria obviamente podrán derivarse otras, 
por eso CAADES está tratando de realizar esfuerzos importantes para orientar 
a los productores para que se integre la agricultura con la industria. Hay que ir 
haciendo conciencia».

La manifiesta necesidad de unificar criterios, para garantizar la expansión 
industrial, equilibrada y socialmente, para disminuir el volumen de nuestras 
importaciones, es un esfuerzo que permitirá, indudablemente, por la creación 
de empleos, y suficientes y mejores alimentos, un mayor bienestar a la población 
sinaloense. En ese tenor, siempre y cuando los jornaleros y en su caso los obre-
ros, se integren al proceso de la producción y de la industrialización, la bonanza 
traerá aparejada tranquilidad política, económica y social en nuestro Estado.

• Los híbridos de tomate están resultando de alta productividad y de 
una estupenda calidad que garanticen plenamente la supremacía 
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sinaloense en la horticultura, dijo el ingeniero José Ernesto López 
Portillo, gerente de CAADES.

18 noviembre 1979
Todo organismo tiene tendencia política y el CCE no es excepción
El Lic. Del Rincón habla sobre diversos temas y dice que estamos viendo al 
IVA como a un fantasma

«El Consejo Coordinador Empresarial de Sinaloa no afilia empresas particular-
mente, sino a organismos empresariales, como la Cámara Nacional de Comercio, 
Cámara de Industria, Centro Patronal de Sinaloa, Asociaciones de Agricultores 
desde luego CAADES, y Centro Bancario y a su vez, a nivel nacional CCE afilia a 
lo que se llama organismos cúpula, que son las confederaciones: Confederación 
Patronal de la República Mexicana, Confederación Nacional de Cámaras de 
Industria y Transformación, Confederación Nacional de Cámaras de Comercio, 
Asociación Nacional de Banqueros y Asociación Nacional de Seguros».

Por segunda vez entrevistamos al Lic. Jorge Del Rincón, la primera, durante 
su campaña como candidato a diputado federal por el Partido de Acción Na-
cional, y en esta ocasión relacionada con su reciente elección como presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial de Sinaloa. Nos recibe en sus oficinas de 
DASA, en donde lo tenemos que esperar escasos diez minutos, entre tanto viaja 
para atendernos de la Compañía Comercial del Noroeste, otra de sus empresas, 
a la Distribuidora Automotriz Datsun.

Responde de una sola vez, pero sin mencionar los objetivos, que obviamente 
quedan intrínsecos, sobre la creación del Consejo Coordinador Empresarial 
en Sinaloa, y si están comprendidas en ese organismo la grande, mediana y 
pequeña industria.

A continuación, el dinámico empresario contesta en forma rotunda y diáfana 
a los siguientes cuestionamientos, cuyos análisis preferimos dejar a la conside-
ración del lector. 

P. ¿Cuál es la aprovechada de la industria estatal y, qué posibilidades 
hay de adaptación de las agroindustrias ya instaladas para que trabajen con 
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productos de otra zafra y no tengan que paralizar sus actividades muchas 
veces seis meses del año?

J. del R.: La capacidad aprovechada de la industria que pertenece al Estado 
la desconozco son datos que oficialmente no los dan: pero tengo entendido que 
hay todavía un desperdicio de la capacidad instalada de la industria paraestatal, 
ahora, más que preocuparnos el desperdicio de la capacidad instalada que quizá 
no sea mucha, nos debe preocupar el desperdicio de mano de obra, de recursos 
humanos que inútilmente emplean las empresas paraestatales y el caso quizás 
más palpable, es el de PEMEX.

Hay una gran preocupación del sector privado por el aprovechamiento integral 
de la incipiente agroindustrial pero desconozco si se han implementado algunos 
mecanismos para el logro de este propósito. Una prueba de esta preocupación, 
sin embargo, es Desarrollo Rural, A.C., que es filial a un organismo nacional, 
creado por empresarios con el propósito de financiar pequeños proyectos agro-
pecuarios, tanto en ejidos, como hacia los pequeños propietarios y comuneros.

P. El IVA es un hecho ¿qué inconveniencias le ve usted en cuanto al cambio 
de metodología para el pago de este impuesto? ¿Qué repercusión tendrá con 
las empresas, cuál con los trabajadores».

J. del R: El IVA lo están viendo como un fantasma, porque se considera infla-
cionario. Si bien es cierto que entra en el momento quizás menos oportuno ya 
que no ha sido posible frenar la inflación, y por otra parte en el mes de mayor 
repunte inflacionario por la famosa «curva de enero», pronto nos vamos a per-
catar que lejos de ser un impuesto negativo, va a resultar en todos los aspectos 
positivo, principalmente porque evitará defraudación y ampliará la base de los 
causantes, es decir, gravitará en una forma más amplia y más equitativa, por lo 
que considero, que es más justo que el de Ingresos Mercantiles vigente.

Este es un impuesto que no afecta directamente a los empresarios ni a los 
trabajadores como tales, sino como consumidores, ya que es un impuesto que 
gravita específicamente en el consumidor. Lo único es que en este impuesto no 
se hace la cascada del otro.

P: ¿El Consejo Coordinador Empresarial al organizador se tiende a fines 
políticos? a) Está organizando sus cuadros para participar directamente en 
la política tanto municipal, como estatal y nacional; b) de ser así, con qué 
fines; c) serían tal vez sus fines evitar la mayor participación del Estado en 
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la economía nacional, y en todo caso, ¿por qué?; d) ¿Tienen la idea de crear 
en Sinaloa grupos económicos como existen ya en otros Estados como Mon-
terrey, Puebla, Jalisco y el Distrito Federal? e) ¿El de Sinaloa sería «punta de 
lanza» los horticultores?

Y, finalmente ¿cuál sería la Institución de educación superior que pre-
vería y proveería de los profesionales que en su caso se precisan, quizá la 
Universidad de Occidente?

J. del R: Pienso que un organismo debe y por naturaleza tener una tendencia 
política. El hombre, ya lo definió Aristóteles, es un ente político y donde hay 
un grupo de hombres afiliados, tiene que haber actividades políticas. Pero esto 
no quiere decir que sea política electoral, sino la política entendida como la 
actividad gestora del bien de su comunidad? —se pregunta y responde: Creo 
que con excepción de los organismos ilícitos, el hampa, la cosa nostra, grupos 
subversivos, todos los demás organismos tienden hacia esa actividad gestora 
del bien común que se llama política.

Esto no significa que los empresarios, al formar sus asociaciones intermedias 
lo hagan con un fin de política electoral partidista, sino de política. Punto.

Cuando el sector privado sus cuadros lo hace con el objetivo de que sus 
organismos sirvan mejor a sus agremiados, de crear conciencia empresarial 
defendiendo la doctrina de la libre empresa; y, al hacer esto, ya está haciendo 
política local, estatal y nacional, a todos los niveles. Y no sólo eso, sino mi punto 
de vista particular y de muchos empresarios es que el empresario debe, como ciu-
dadano participar lo más activamente que le sea posible en la política electoral.

Si todos los sectores: profesionales, estudiantes, trabajadores se organizan 
con ese propósito ¿por qué los empresarios no habríamos de hacerlo? (vuelve a 
preguntarse con la respuesta que ha quedado implícita). Yo siento más que en 
nuestra deserción de esa actividad subyace mucho del subdesarrollo que actual-
mente padecemos, porque ¿quién es más capaz de conducir cualquier tipo de 
empresa, sea microeconómica o macroeconómica que el empresario que tiene 
la capacidad administrativa y de saber organizar los recursos humanos y econó-
micos de cualquier comunidad?

Nosotros sentimos que el Estado debe de participar como rector de la eco-
nomía, pero no como un competidor de la libre empresa, ya que la actividad 
fundamental del Estado es la de gobernador; y gobernar es servir, no competir. 



yo, mensajera 501

Por otra parte, no sólo en este país, sino en otras partes del mundo, hemos visto 
que la burocracia ha resultado ser casi siempre mala administradora.

Con respecto a lo de crear grupos económicos, no creo que sea el propósito 
Específico del CCE, pero resulta como una consecuencia natural de la unidad 
del sector el que surjan estos grupos como es el caso de los de Monterrey, y 
aquí tenemos el Grupo Corerepe en Sinaloa, los que son sumamente beneficios 
para el desarrollo regional, porque al fortalecerse un grupo de empresarios 
económicamente, están creando constantemente nuevas fuentes de trabajo y 
empresas productivas.

En relación a si los horticultores serían «punta de lanza» en Sinaloa. Mire, ya 
existen grupos familiares fuertes de horticultores pero desgraciadamente no se 
han unido entre sí para formar verdaderas unidades de una economía más sólida 
que evitaría la salida de capitales no sólo a otros Estados, sino incluso al extranjero.

Por el momento, no existe ninguna institución de enseñanza superior en el 
Estado capaz de satisfacer la demanda de personal calificado a nivel profesio-
nal, a excepción del Tecnológico Regional que provee elementos del buen nivel 
técnico para mandos intermedios, pero siento que hacen falta universidades 
de las que egresan personas con la capacidad suficiente no sólo para coadyuvar 
con la libre empresa, sino también con el Estado. Y personas que sean capaces 
de ser independientes y creativas con espíritu empresarial.

Por lo que toca a la Universidad de Occidente, creo que todo sinaloense bien 
nacido deberá apoyarla como una nueva opción para la juventud del Estado. 
Pero es tal la necesidad de gente preparada que considero que no bastaría esta 
nueva opción, sino que se requieren más centros de enseñanza superior en un 
Estado tan pujante como el nuestro, y que el cuello de botella para el desarrollo 
más acelerado ha sido, precisamente, la falta de profesionales, de mano de obra 
calificada, que seguramente de tener un alto nivel universitario ya habrían creado 
en estos momentos una industria pujante como la precisa Sinaloa.

Porque en todo desarrollo subyace, invariablemente, la captación, la ense-
ñanza, la tecnología; y en todo subdesarrollo, la ignorancia y la mediocridad.

• El Lic. Jorge del Rincón, presidente del Consejo Coordinador Empre-
sarial, se pregunta: «Si los obreros profesionales, estudiantes y campe-
sinos se organizan, ¿qué de malo tiene que también hagan lo mismo 
los empresarios?»
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28 noviembre 1979
El campesino hombre sin voz
He aquí las peripecias de los que quisieron establecer 
una tortillería con dinero ejidal

Revolución fracasada, incapaz de promover para el campesino la justicia en 
el decoro, instituciones que describen paraísos frente a los campesinos que 
se multiplican en hijos a quienes heredan su miseria, su hambre, su frustra-
ción… Y así, durante más de medio siglo, promesa constante de una vida 
mejor para el campesino… Verdad a medias, mentira despiadada.

Este es un suceso sacado de la vida cotidiana de un grupo campesino. Usted 
lo puede ubicar en cualquier lugar, de cualquier Estado, siempre y cuando sea 
en nuestro país.

Es una historia que usted habrá oído contarla muchas veces, de diferentes 
maneras, y con distintos protagonistas, pero de la misma clase social. Siempre 
igual historia: el campesino que movido por sus anhelos de tierra y libertad 
fue a la Revolución, y que sigue cultivando la esperanza de llegar a realizarlos, 
consciente hoy de que la misma gente que luchó con ellos, es la que se lo impide.

A pesar de esto, ante la necesidad histórica de creer en algo y en alguien, 
sigue siendo —y también está consciente de ello—, instrumento para conservar 
la «democracia política» del país, sin dejar —porque no lo dejan— su posición 
de hombre sin voz, y por lo mismo sin alternativas de una vida acorde con su 
dignidad humana.

Al grito de «Tierra y libertad» de hace setenta años y ahora al llamado de 
«Alianza para la Producción», el campesino es la imagen que México necesita en 
el exterior. Pivote para el progreso y espectador de ese progreso: «el campesino 
hasta hoy ha venido siendo improductivo», es la opinión generalizada entre el 
sector oficial; «hay que organizarlo»; «hay que mecanizar el campo». Siempre, 
siempre, pensando y planeando por el campesino. Con un menosprecio que 
raya en el insulto, para hoy como ayer, o ayer como hoy, el campesino sabe que 
se le utiliza, pero, este es su drama: encontrarse inerme por su carencia de todo 
tipo de recursos.

Esta es la historia, de este día:
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Se organizaron. Son cuarenta. Bueno, cuarenta los de la cooperativa, porque 
el grupo campesino suma más de cien.

Juntaron sus ahorritos, unos de mil, otros un poco más, y lo decidieron: 
una tortillería. Sacaron números alegres, sin ser expertos en mercadotecnia y 
corrieron los trámites de rigor.

Pero ¿por qué una tortillería?
La interpelación vino después, cuando empezaron a «jalarse los pelos», por-

que todo iba muy bien y de pronto, su castillo de ilusiones «se les vino abajo».
¿Por qué, pues una tortillería?
«En el pueblo hay una concentración de once ejidos: Juan Escutia, Balbuena, 

Baricueto Primero, Miguel Hidalgo, Toboloto, Laguna de Palos Blancos, Baricue-
to Segundo, La Vuelta, Gilberto Flores Muñoz, Mezquitillo y el ejido ganadero 
«México», con un total de 6 mil 300 habitantes, y sólo existía una tortillería que 
no se daba abasto. Averiguamos que la Secretaría de Comercio autoriza una 
tortillería por cada 2 mil 500 habitantes y dijimos ¡ya la hicimos!, pero lo que 
pasó es que nos llevó la jodida. Ahora estamos sin tortillería, sin billetes y con 
una deuda de 200 mil pesos que nos costó la maquinaria. Usted ¿qué nos acon-
seja? ¿La seguimos pagando o que también se la lleve el tren como a nosotros?»

¿Qué fue lo que pasó?
«Abrimos con permiso del Cacho Sosa —Jesús Sosa y Ávila, Delegado Fe-

deral en Sinaloa de la Secretaría de Comercio— que nos dio con oficio de fecha 
29 de marzo de este año y que reza así: En atención al contenido de su solicitud 
de autorización de fecha 13 de diciembre de 1978, para iniciar actividades, for-
muló ante esta Secretaría de Comercio y toda vez que para el caso concreto se 
han cumplido las disposiciones legales que sobre el particular contienen en el 
Decreto Presidencial de fecha 6 de mayo de 1974, esta Delegación Federal a mi 
cargo lo autoriza a funcionar en la tortillería de su propiedad ubicada en Adolfo 
López Mateos, Ejido Juan Escutia, Colonia Agrícola México de Angostura, Sina-
loa, con la siguiente maquinaria: 1 máquina Celorio Sencilla… Al hacerlo, etc.»

¿Cuándo iniciaron actividades?
«Abrimos hasta el primero de agosto porque nos encontramos ante una 

serie de obstáculos: la luz, que fue la que nos entretuvo mucho y por eso no nos 
querían dar ni la máquina, ni el tanque del gas, y nosotros vueltas y vueltas a La 
Reforma a la dependencia de la luz y el poste no llegaba».
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«Por fin se llegó el día de la apertura que fue de fiesta para nosotros, ven-
dimos muy poquito pero “despuesito” ya vendíamos de 1 mil 300 hasta 2 mil 
pesos, de los que más o menos, pagados los gastos, nos quedaban 1 mil pesos 
para ir ahorrando para pagar máquina, batidora y tanque, la materia prima, y 
el salario de dos peones».

«Todo iba muy bien, hasta que un día apareció un inspector de Comercio 
que nunca supimos su nombre, porque cuando levantó el acta para cerrar la 
tortillería nomás un garabato echó. Quería que le firmara el empleado, pero 
Adolfo Landeros —que así se llama el que manejaba la máquina— se negó, 
porque dijo que le dijera los motivos. El inspector le contestó que allí estaban 
expuestos en el acta que levantaba».

«Nos dejaron trabajar escasos dos meses, porque el 5 de octubre fue la clausu-
ra y desde entonces ay andamos otra vez, que ya nos mandan para Hermosillo, y 
luego que nos dice el Lic. Bojórquez que allá no es, que el que nos cerró tiene que 
abrir. Así comenzamos como bolas de billar, para allá y para acá y en ninguna 
parte se nos atiende. No tenemos ninguna respuesta favorable».

¿Fueron a la Liga de Comunidades Agrarias?
«Nos llevó Bustamante. Sí, el diputado, él nos decía que dejáramos la cosa 

en sus manos, que él la iba a arreglar. De la Liga precisamente nos mandaron 
para Hermosillo pero ¡nada!, y cuando volvimos ya ni buscamos a Bustaman-
te, ni lo hemos visto, porque el papel que nos dio no nos sirvió de nada, pura 
entretención porque ya no procedió el amparo».

«Le buscamos por el lado legal, y como digo, el abogado nos manifestó que 
habíamos perdido mucho tiempo, pero también nos instruyó de que no hay 
causa suficiente para el cierre, ya que el argumento que viene es que vendíamos 
a $5 pesos, cuando el kilo debía darse a $4.90, y la otra tortillería también la da 
a $5 pesos, y a ella no le han cerrado. Todo parece indicar que se dictó una ley 
para aplicárnosla solamente a nosotros».

Antes de proseguir con la historia les vamos a presentar al representante del 
grupo campesino «Asociación Cívica Leandro Valle», José Padilla Becerra, que 
lleva la voz cantante.

Es mediodía, estamos en la Colonia Agrícola México, rodeados por la ma-
yoría de los socios de la cooperativa de la tortillería: Otoniel García Salgado, 
Esthela Alejandra de Landeros, Domingo Moreno Ramírez, Nicolasa Pimentel 
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Zaragoza, Isaac Heredia, Daniel Bueno, Rubén López, Carmen López, Casi-
miro Lugo, Luciana Alvarado, Piedad Arellano, Engracia Linares, Ofelia To-
var, Hortencia Núñez, Jesús Arce, Josefina Bernal, Ramón Naranjo, Heriberto 
Quintero, Olga Beltrán, Domingo Medina, Ángel Aldama, Enrique Martínez, 
José Juárez, Juan Cervantes, María Luisa Muñoz, Enedina Aldama, Isabel Ta-
mayo, Otilio Román, José Carrillo, Elías López, Lino Meraz, Adolfo Landeros, 
Miguel Romero, Ignacio Urquídez, Enrique Estrada, Mario González, Rosario 
Quevedo, Luis Aldama y Rosalina Santiago, quienes «se arrebatan» la palabra 
para exponer sus quejas:

«Yo no sé cómo hablan de Alianza para la Producción, si nos unimos para 
tratar de producir y no nos dejan trabajar»… «pusimos esta tortillería porque lo 
que sacamos de la parcela se lo lleva el Banco y hasta le quedamos debiendo»… 
«qué nos ganamos con hacer sociedades si al fin de ciclo el dueño de la cose-
cha es el Banco, nosotros no venimos siendo ni empleados porque siquiera los 
empleados tienen sueldo fijo»… «luego nos piden que no rentemos la parcela 
y cuando vamos a medias el que siembra con nosotros siempre consigue agua 
y a nosotros ni caso nos hace el canalero hasta él recibe mordida».

Ya «sobre la marcha» otra queja:
«Los canales laterales están azolvados y por esa causa se nos secó un poco 

de soya. Fuimos y fuimos a Recursos y nunca nos atendieron la cuestión del 
agua, pero cuando hemos rentado, el que nos renta que muchas veces es hasta 
empleado del Banco, no tiene ninguna dificultad para que le den agua»;

Y ahora habla nuevamente José Padilla, un hombre que ha sido preso en dos 
ocasiones, una en Angostura y otra en Guamúchil, la primera, por una denun-
cia que hizo por medio de la prensa la que luego fue calificada de difamación 
de honor, pero que no procedió y después de tenerlo 3 días tras la reja: «me 
corrieron sin nada, nomás ¡váyase!»; la segunda ocasión: «a raíz de una junta 
de la Sociedad de Padres de Familia de la Escuela por una discusión que se 
desarrolló porque queríamos que los fondos se emplearan debidamente y hubo 
quien se sintiera agredido en sus intereses y surgió un problema personal»… 
con ademanes que armonizan con sus ojos juveniles da fuerza a sus siguientes 
palabras: «yo quería que explotara la bomba, que me detuvieran para que luego 
vinieran las averiguaciones y que así se supiera en qué se estaba empleando el 
dinero de las parcelas escolares si la escuela se está cayendo».
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Este es José Padilla, comisionado hoy por sus compañeros de la Asociación 
Leandro Valle para luchar por la reapertura de la tortillería:

«Escuchando el informe del Señor Presidente de la República cuando se 
dirigió directamente a nosotros los campesinos nos dijo que es necesario que 
nos organicemos. Que el campesino se organice para trabajar, que cree pequeñas 
industrias en nuestro medio para llenar el marco de la Alianza para la Produc-
ción, por ahí va la cosa… pero ya ve lo que pasa con las pequeñas industrias que 
creamos, el Presidente dice una cosa y los representantes de las dependencias 
hacen otra, como es el caso del señor Sosa que clausuró la tortillería sin motivos 
suficientes para una determinación tan drástica».

«Al principio pensamos que lo podíamos resolver fácilmente pero ya va para 
dos meses y no se resuelve nada, y ¡¡ni esperanzas!! La única solución que nos 
da es que nos vayamos a seis kilómetros de allí, argumentando que ya hay una 
tortillería y un molino de nixtamal, y que él se equivocó cuando dio el permiso. 
Para un lado está Chinitos, y allí hay una tortillería y para el otro no está más 
que el cerro, seguramente quiere que vayamos a venderle tortillas a los coyotes», 
denuncia con tono de impotencia, pero sin dejar su actitud de lucha.

El pueblo está exigiendo la reapertura de la tortillería y junto con el pueblo 
los representantes de nuevos de los once ejidos. Dos de ellos se han abstenido de 
manifestar su opinión porque argumentan que la asamblea es la que determina.

La cooperativa ha recibido firmas de apoyo por parte de 460 jefes de familia 
de ese lugar. En la Colonia Agrícola hay 460 ejidatarios y otros 120 y tantos que 
«cayeron» a trabajar allí, e hijos ejidatarios ya con mujer y descendencia que 
forman familia aparte. También les han firmado los representantes de los nueve 
ejidos enclavados en la Colonia México, de los ya mencionados.

Estos documentos, así como las copias del permiso, y de las actas de clau-
sura, obran en poder de la Asociación Cívica Leandro Valle, hombres que en 
la pasada contienda por la Secretaría de la Liga de Comunidades Agrarias y 
Sindicatos Campesinos del Estado de Sinaloa fueron partidarios del que no 
ganó: Adrián González.

«No va a haber puerta que no toquemos para lograr la reapertura de la 
tortillería, y si el asunto ya no se puede arreglar aquí en el Estado, iremos si es 
posible, al Congreso de la Unión y hasta con el Lic. José López Portillo para 
decirle lo que andan haciendo los representantes de las dependencias oficiales, 
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que en lugar de ayudar al campesino, como él lo dice cada vez que habla, se 
nos está entorpeciendo, están contraviniendo sus disposiciones de impulsar las 
pequeñas industrias en nuestro medio rural, y nos quieren mandar a vender 
tortillas a los coyotes».

• Nota: Copia de cada uno de los documentos que se mencionan en 
esta entrevista-reportaje, obran en el archivo de esta redacción.

• «Yo no sé cómo hablan de Alianza para la Producción si el que quiere 
producir algo no lo dejan», dice José Padilla Barrera, al denunciar 
cómo la SECOM clausuró una tortillería ejidal en la Colonia Agrícola 
México.

6 diciembre 1979
Liera, el hombre que nunca gana una
Desde hace 39 años se le incluye invariablemente 
en la lista de candidatos a gobernador

El Ing. Guillermo Liera Berrelleza, quien fuera candidato al gobierno del Estado 
de Sinaloa, la única vez en la historia de la entidad en la que «no se reconoció 
el triunfo» del PRI (en ese entonces sus siglas eran PRM), acepta que desde en-
tonces —año de 1940— invariablemente se le ha venido incluyendo en la lista 
de aspirantes.

Así es, y aunque también invariablemente se ha quedado en buenos deseos 
de sus amigos, el Ing. Liera Berrelleza tiene, al decir de los mismos, por su tra-
yectoria en el ambiente político y oficial de nuestro país, los méritos suficientes 
para recibir tal investidura.

Cuando el Gral. Lázaro Cárdenas era presidente de la República y estaba 
por entregar el poder, la Secretaría de Gobernación reconoció la Cámara de 
Diputados del coronel Rodolfo T. Loaiza, contendiente del Ing. Liera Berrelleza 
por el Partido de Acción Revolucionaria, no obstante que el Ing. Liera había 
triunfado en las elecciones constitucionales.

La Cámara del coronel Loaiza tenía también el apoyo del entonces gober-
nador del Estado coronel Alfredo Delgado, por lo que la instaló en el recinto 
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oficial que actualmente ocupa hoy ya ampliado, y la Cámara de Diputados del 
Ing. Liera se instaló en el edificio del PRM que se encontraba a un costado de 
Catedral en el viejo edificio, ya demolido del Puesto de Socorro de la Cruz Roja.

Esto sucedió en septiembre de 1940 y todavía en noviembre el Gral. Manuel 
Ávila Camacho, a una comisión de «lieristas» que se encontraban en la ciudad 
de México les aseguraba que tomando posesión él, el día 1°, de diciembre, re-
conocería el triunfo del Ing. Guillermo Liera Berrelleza, y no fue así porque 
posteriormente dijo que era la única cosa que le había pedido su jefe el Gral. Cár-
denas, que no reformara la decisión tomada por su Secretaría de Gobernación.

Ávila Camacho, una vez que asumió la presidencia de la República designó 
al ingeniero Liera, Oficial Mayor de la Secretaría de Agricultura y Ganadería 
(hoy SARH)

Casi cuatro décadas han trascurrido desde la fecha en la que el reconocido 
técnico —agrónomo egresado de la Escuela Superior de Agricultura Herma-
nos Escobar—, pudo llegar a ocupar la gubernatura de Sinaloa, y es hasta este 
sexenio que se avecina, en el que también, por primera vez en la historia que 
aquí narramos, no se le incluye en la lista de los precandidatos.

Sin embargo, consideramos obligada la pregunta ¿continúa usted aspirando 
a gobernar Sinaloa?

La sonrisa, carta de presentación de este hombre a quien todo mundo coin-
cide en calificar de probo, le cubre todo el rostro. Esta es la única respuesta que 
conseguimos y que aconseja la prudencia en los viejos políticos. Pero, después 
de esa sonrisa una sola frase:

R.- Habría que pensar en una persona más joven.
Una vez más sonríe y escucha con beneplácito el comentario que surge de sus 

amigos de toda la vida, reunidos en torno suyo, en el sentido de que son varios 
los actuales gobernantes que «ya no se cuecen del primer hervor».

Insistimos respecto al tema, para conocer ¿cuál sería su actuación en el caso 
que «le tocara» resultar electo para gobernar Sinaloa. Si acaso daría también 
prioridad al programa especial de Los Altos?

R.- Tengo una idea muy especial sobre ese programa fantasmagórico de 
Los Altos. Las presas tanto en nuestro país como en el mundo se construyen 
con criterio de ingeniería hidráulica, aguas abajo, sin estudiar todo el curso 
de la corriente, y esas presas construidas sin ningún estudio ecológico de los 
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suelos, provocan arrastres muy grandes de tierra y en el curso de pocos años las 
presas se llenan de limos, provocan también, que al hacer presas sin estudiar la 
verdadera cuantía de las aguas sobrevienen tremendas catástrofes aguas abajo.

Recomienda el Ing. Guillermo Liera, y su recomendación se está poniendo en 
práctica en el Río Magdalena en Colombia (es el río que parte en dos este país), 
el total aprovechamiento del cauce, no solamente para evitar la erosión, sino el 
desencanto en los asentamientos humanos presas arriba, porque ven pasar la 
riqueza, (caso de Sinaloa en Los Altos), sin que les toque nada.

«Ese es un error muy grave —puntualiza el Ing. Liera—, porque lo que debe 
hacerse es cuantificar los recursos de los ríos, los escurrimientos de los arroyos 
que forman los ríos hacer la riqueza aguas arriba, controlar los cursos y hacer 
las presas para dar riqueza en los valles una vez que ya se haya dado la riqueza 
allá arriba, en las zonas altas, lo que nunca se ha hecho».

Hecha la anterior advertencia remarca: «Se ha dado énfasis, no solamente 
en México, sino en el mundo, a la ingeniería hidráulica y no a la ecología y a 
la agronomía, porque se van por una riqueza a la vuelta de la esquina. Al río al 
que dominarlo desde arriba, terraciarlo, si no, nunca se va a resolver el proble-
ma de los Altos, porque lo que se hace es darles paliativos, obras que ellos no 
pueden sostener. ¿De qué les sirve ponerles un kiosco? Se pregunta, o que se les 
introduzca luz eléctrica, para qué, si no la pueden mantener, si no tienen base 
económica, forma para sostener esos adelantos. Esto es paliativo.

Enseguida habla del campesino:
«Hay algo más. Nos hemos venido considerando depositarlos del saber, sin 

embargo, todos los días uno recibe enseñanzas de las gentes más humildes. Por 
eso, yo siempre los escucho, esta es una buena costumbre, que me ha permitido 
aprender, no le hace que sean quejas, hay que saber escuchar a las gentes».

Nuestro entrevistado es un hombre que domina varios idiomas. Ha repre-
sentado a nuestro país en muchas ocasiones en el extranjero. Fue el fundador 
de la Comisión Nacional del Olivo (ya desaparecida) y de la Comisión Nacional 
de Fruticultura.

Recientemente fue objeto de una distinción por parte del gobierno del Estado 
de Sonora, en donde se descubrió una placa de reconocimiento por parte del 
Ayuntamiento y pueblo de Caborca, por el programa del olivo que estableció allí, 
en el desierto de Altar, y que es actualmente una fuente de riqueza importante, 



510 noticias | entrevistas | reportajes

inclusive, un árbol ha llegado a producir 200 kilos —cifra que se considera 
récord en el mundo.

También viajó comisionado por el Partido Revolucionario Institucional, 
para platicar con el Ministro de Agricultura de Libia, en donde como siempre, 
ha recibido con todos los honores que corresponden a su recia personalidad.

«Fuimos a Anaba, es un puerto muy importante petrolero, en donde el Go-
bernador nos recibió y nos invitó a visitar Guelman. Allí nos recibieron en la 
Casa del Pueblo y después durante el banquete, el gobernador nos dijo:

“Qué bueno que vengan los mexicanos, bienvenida la colonia americana…”»
A lo que yo respondí: «No somos colonia americana, si algún problema tene-

mos muy grave, es la posición de México. Y por el contrario de los americanos, 
nosotros defendemos nuestras reservas. Nuestro Presidente, con mucho juicio 
está procurando que las reservas no se exploten en forma masiva como lo están 
haciendo ustedes. Nuestro presidente quiere llevar estas reservas a un campo 
internacional para que no sea nada más para una potencia».

«Escuchando lo anterior, el gobernador de Anaba quedó en que no éramos 
colonia americana y corrigió lo dicho: “Yo me refiero a que ustedes pertenecen 
al mundo occidental. La política torpe nos ha llevado a este camino que ustedes 
creen que somos comunistas, pero las leyes de Alá nos prohíben ser comunistas. 
La torpeza de los americanos nos llevan a ese camino”».

Y dicho lo anterior, el propio gobernador dijo también: «Le puedo asegurar 
a usted que nosotros hemos estudiado mucho la historia de México que es 
apasionante, porque ustedes son un país nacionalista y puedo asegurar que 
nosotros seguimos ese mismo camino».

Esto que hemos narrado, salido de los labios del Ing. Liera, es una anécdota 
de las muchas que ha vivido este político y técnico mexicano en su peregrinar 
por los distintos países del mundo, a donde ha llevado las experiencias de nues-
tro país y recogido muchas otras que han resultado de gran beneficio, como 
la que trajo de los terraceros que se construyen en Libia en las montañas para 
plantar frutales, lo que en aquel país ha venido siendo una solución para mitigar 
a la población hambrienta.

Recientemente recibió el nombramiento de Subsecretario del Partido Re-
volucionario Institucional al que nunca ha dejado de pertenecer, peso a que en 
1940 se desconoció su triunfo en los comicios.
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Habla de todos y cada uno de los problemas de México con conocimiento de 
causa. Se refiere al Golfo de California como uno de los mares más impolutos 
del mundo, donde realmente se puede crear «una portentosa industria de pro-
ducción de pescados enlatados, con el complemento que es el aceite de olivo».

Y aquí la aseveración siguiente del Ing. Liera suena a denuncia: «Los con-
sorcios extranjeros no quieren que México establezca industrias propias, pero 
México ha hecho muy bien en defender la nacionalización, del Golfo de Ca-
lifornia, y todo lo que ha hecho el gobierno de nuestro país muy patriótico, 
tiene que complementarse con una medida para crear el dominio geopolítico, 
porque si bien tiene el dominio patriótico, muy sabio, muy ilustre, muy enco-
miable —señala— de que sea nacionalista, pero vamos a crear —reafirma— el 
dominio geopolítico (político y económico)».

Lo aseverado por el Ing. Liera tiene razón de ser, porque actualmente van y 
vienen por esas aguas, barcos fábricas del Japón, y de Estados Unidos a explo-
tar nuestras riquezas marítimas, y «México esperando el bien de Dios» como 
sabiamente indica nuestro entrevistado.

Para la industria del enlatado, menciona, México tiene en producción 10 
millones de olivos y 100 en lo futuro que creará un gran dominio en la industria 
pesada de enlatado de pescado que no lo tiene México.

«Italia, Francia, Portugal y España, con aproximadamente 4 mil kilómetros 
de costas mantienen el dominio de los enlatados del mundo. Ahora México que 
tiene 10 kilómetros de costa, y el golfo más importante del mundo —se refirió 
nuevamente al de California—, en producción de pesca, con muchas y muy 
valiosas especies, y sobre todo, muchas incursiones de especies migratorias 
que recorren la zona con unas 70, 75 millas de la costa, cardúmenes que vienen 
de los mares helados a los mares menos fríos —como la albacora—, podría 
transformarse no precisamente en «los venenos de petróleo que había escritu-
rado el diablo», los que habla López Velarde sino en una verdadera riqueza que 
garantizaría la despensa del mexicano de hoy y del mañana».

• Lázaro Cárdenas y el coronel Alfredo Delgado se unieron para esca-
motearle un limpio triunfo electoral al ingeniero Liera, dándole el 
gane al coronel Loaiza.
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7 diciembre 1979
208 millones para el Aeropuerto del Norte
Entretanto, para el de Culiacán «no hay 
ninguna partida presupuestal»: Cisneros

«No podemos adelantar nada sobre inversiones para el aeropuerto de Culia-
cán, porque actualmente se está realizando un proyecto muy grande, con una 
información de 208 millones 750 mil pesos; se trata del Aeropuerto Norte del 
Estado (Los Mochis)», indicó Juan Cisneros Santos, jefe regional de Aeropuertos 
del Noroeste, de Aeropuertos y Servicios Auxiliares, respaldadas sus palabras 
con las del Lic. Luis Manuel Audifred, secretario técnico de la misma empresa.

Fue su respuesta a la interpelación que se les hizo en relación a las deficien-
cias que acusa la terminal aérea de Bachigualato, en esta ciudad capital, la que 
resulta insuficiente para el número de usuarios que se aglomeran principalmente 
en las horas del medio día y por la noche, cuando se juntan tres vuelos, el 100, 
el 114 y el 162.

Ampliaron lo afirmado con estas bases: «El proyecto de Los Mochis lo maneja 
actualmente la Secretaría de Programación y Presupuesto y lo lleva a la práctica 
la Secretaría de Asentamientos Humanos y Obras Públicas, y no es práctico 
adelantar nada para Culiacán hasta que entre en funcionamiento el aeropuerto 
norte, para que se pueda valorar hasta qué punto se afectará realmente al servicio 
general del aeropuerto de Culiacán, tanto en pasajeros como en operaciones».

Independientemente de los datos proporcionados por los funcionarios de 
ASA, en SAHOP, el Ing. José Guadalupe Garzón proporcionó las cifras corres-
pondientes al aeropuerto en construcción de Los Mochis, señalando que por el 
retraso que ha habido en las entregas de cemento, aún cuando se tenía progra-
mado para terminarse en julio, se ha alargado el plazo para noviembre o diciem-
bre. Agregó que pese a lo anterior, la versión 1979 se hará con la adquisición de 
equipo y cemento para prever las reservar para la obra en 1980.

Por su parte, el Lic. Audifred, dijo que el aeropuerto norte probablemente 
tenga características de «largo alcance», o sea; un aeropuerto internacional. A 
la fecha, se lleva un avance de construcción del 25 al 30 por ciento en el edificio 
terminal, la pista un 60%, el camino de acceso un 70%, casi listo para tender 
la capa asfáltica, y los detalles que quedan pendientes para 1980 son la zona de 
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combustibles, estacionamiento, la implementación del equipo, terminación de 
pista, edificio y pavimentación del camino de acceso, alumbrado. El drenaje está 
terminado y en cuanto a la luz se está trabajando actualmente con una planta.

La inversión que se lleva a la fecha hace un total de 79 millones 73 mil pesos. 
En el edificio y torre de control son 17 millones de pesos, la iluminación de 
pista, calles de rodaje, estacionamiento, 41 millones, almacenamiento y zona de 
combustible 3 millones 134 mil pesos. La obra se inició el 28 de agosto de 1975.

Se puede constatar lo dicho por los señores Cisneros y Audifred, por lo que 
Sinaloa contará por 1980 con dos aeropuertos internacionales, uno en Mazat-
lán y otro en Los Mochis, y posiblemente, el aeropuerto de la ciudad capital, 
Culiacán, continúe en su situación de sala terminal «de rancho».

Ese comentario recibido de los usuarios lo escucharon los funcionarios de 
ASA, quienes agregaron que han recibido solicitud para que se instalen locales 
comerciales, pero que habría que ver si esto no se reducen las áreas de la sala 
de espera. Con este comentario remarcaron que no se ha programado ninguna 
ampliación para el aeropuerto local.

La entrevista la concedieron en exclusiva para El Sol de Sinaloa durante 
la Primera Reunión de Administradores de ASA de la Región Noroeste, que ayer 
se inició y hoy concluirá y a la cual concurren el administrador local Fernando 
Gómez Peña, Raúl A. Garay de la gerencia general de comercio; Carlos San 
Martín Rojas, de Ciudad Obregón, Antonio López Portillo, de Hermosillo, René 
Sánchez Valenzuela de Mexicali, Juan Chávez Echegoye, de Tijuana, Adolfo 
Hernán Almada de Guaymas, José Luna Cortés de San José del Cabo y José 
luna Cortés de Nogales.

En esta Reunión, de acuerdo con los informes proporcionados, se analizarán 
ingresos, egresos, presupuestos 1979 y 1980.

• Juan Cisneros Santos: «Se está realizando un proyecto muy grande en 
Sinaloa, el aeropuerto norte del Estado».

• «No hay proyectos para el aeropuerto de Culiacán», Lic. Luis Manuel 
Audifred, secretario técnico de Asa.

• Ayer se inició la Primera Reunión de Administradores de Aeropuertos 
y Servicios Auxiliares, de la Región Noroeste, a la que asisten Baja Cali-
fornia, Sonora y Sinaloa, para analizar presupuestos y revisar políticas 
para el mejor servicio a los pasajeros y operaciones.
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8 diciembre 1979
Premio de Investigación Científica a Hugo Aréchiga
Su aporte a la Cronometría Biológica lo sitúa 
en el grupo selecto de científicos mexicanos

«Sentí un gran gusto», dice, simplemente, el doctor Hugo Aréchiga Urtusuás-
tegui, el joven sinaloense que acaba de recibir de manos del presidente López 
Portillo el premio de la Academia de Investigación Científica por su aporte a la 
investigación sobre cronometría biológica.

Acaba de estar en Culiacán, donde nos contó sobre sus trabajos de investiga-
ción en el Centro de Investigación y Estudios Avanzados del Instituto Politécnico 
Nacional, pero no incluía en sus planes esta distinción de que ha sido objeto 
uno de los investigadores mexicanos más importantes de esta época.

«Sentí gran gusto no por mí sino por los investigadores mexicanos, general-
mente olvidados», añade el doctor Aréchiga. «Creo que entre más estímulos se 
le den a los investigadores más avanzará la investigación científica tan necesaria 
para un país que tiene tantísimos problemas».

En la revista «Información Científica y Tecnológica», órgano oficial del Con-
sejo Nacional de Ciencia y Tecnología, apareció la siguiente información que 
copiamos textualmente:

Cronometría biológica

El doctor Aréchiga, quien en 1977 obtuvo el doctorado en ciencias en el Cen-
tro de Investigación y Estudios Avanzados (CIEA) del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN), ha publicado más de 50 trabajos en México y en el extranje-
ro, elaborados individualmente y en colaboración con otros investigadores. 
A través de su obra es fácil advertir su constante interés por la fisiología del 
sistema nervioso, centrado principalmente en el estudio de las fases fisioló-
gicas de los ritmos diurnos. Aréchiga señaló que «nuestros estudios nos han 
llevado a observar que la sensibilidad a estímulos ambientales varía en el ciclo 
de 24 horas. Es decir, tenemos nuestros propios mecanismos de cronometría 
biológica. Esto hizo que nos preguntáramos cómo puede saber el organismo 
qué hora del día está viviendo aun sin información sobre el ciclo exterior. En 
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busca de una respuesta analizamos qué cosa ocurre en el sistema nervioso que 
sea capaz de generar estos ritmos biológicos, y cómo se comunica el sistema 
nervioso con el resto del organismo para enviarle estas señales de tiempo. Pu-
dimos constatar que si la sensibilidad a los estímulos ambientales varía en el 
ciclo de 24 horas, también lo hace la actividad de diferentes neuronas hora 
tras hora. Vimos en un modelo experimental, en el que hemos estado traba-
jando con crustáceos, que esto es modulado por hormonas que, producidas en 
el sistema nervioso, pasan a la sangre y llegan al organismo promoviendo los 
efectos cíclicos».

Hormona neurodepresora

«Esta investigación —continúa Aréchiga— nos llevó a establecer algunos con-
ceptos aceptados llevó a establecer algunos conceptos aceptados entre los espe-
cialistas del campo: primero, estos osciladores biológicos en el sistema nervioso 
se expresan a través de la liberación de hormonas; segundo, existen neuronas 
cuya actividad es modulada por la influencia de estas sustancias químicas en 
la sangre, y, tercero, cómo actúan estas hormonas en el sistema nervioso. Des-
pués de cinco años de trabajo hemos podido, en colaboración con el doctor 
Alberto Huberman del Instituto Nacional de la Nutrición, aislar y caracterizar 
una hormona —a la que bautizamos como hormona neurodepresora— que 
opera en los crustáceos y disminuye la actividad del sistema nervioso. Nuestro 
siguiente paso será comprobar si esta sustancia se halla presente a lo largo de 
toda la escala zoológica; ciertos experimentos realizados en colaboración con 
un grupo de investigadores del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) nos han demostrado que 
esta hormona tiene efectos cruzados, y actúa en mamíferos vertebrados, espe-
cíficamente en gatos».
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14 diciembre 1979
Dos nuevas Hidroeléctricas en Bacurato y El Comedero
La CFE invertirá 2,500 millones de pesos 
y las obras empezarán en 1980: Villalvazo

«Dos mil quinientos millones de pesos, serán invertidos en cada una de las 
plantas hidroeléctricas que se instalarán para aprovechar la energía cinética 
del agua de los vasos de las presas en construcción sobre los ríos San Lorenzo 
y Sinaloa, que llevan el nombre de Comedero y Bacurato, respectivamente», 
informó ayer el Ing. Miguel Villalvazo funcionario de Comisión Federal de 
Electricidad, del Departamento de Proyectos de Plantas, después de realizar 
una visita de trabajo a ambas presas.

Enseguida mencionó que el concurso para la realización de la obra de Ba-
curato asciende a 150 millones de pesos. 

Allí estuvieron en compañía de los contratistas que se encargarán de la cons-
trucción de la misma en una primera etapa y lo mismo en Comedero en donde 
realizaron una visita de carácter técnico, para localizar el lugar en donde será 
construida la casa de máquinas de la CFE.

En cada una de las plantas hidroeléctricas se instalarán dos unidades de 
45 mil KW, por lo que 90 mil corresponderán a Comedero h 90 mil a Bacurato 
produciendo entre las dos plantas 180 mil KW que quedarán dentro del sistema 
interconectado Sonora-Sinaloa, con lo que se dará impulso al desarrollo general 
del Estado y se producirá, al decir de los técnicos, tanto el Ing. Villalvazo, como 
de los ingenieros Jorge Palafox, Ángel Cázarez y Gilberto Magdaleno, energía 
barata, ahorrando energéticos de origen de hidrocarburos, que es la política 
dictada por el presidente Lic. José López Portillo.

En enero regresarán los técnicos para instalar en Culiacán las oficinas de 
estos dos importantes proyectos para Sinaloa y para el noroeste del país.
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28 diciembre 1979
El avionetazo causó daños por $2.5 millones, a los cañeros
Afectadas 72 hectáreas; los campesinos exigen se les cubra la indemnización

«A dos millones quinientos mil pesos ascienden las pérdidas causadas en la 
siembra de caña de azúcar del Campo San Juan, comprendido dentro del Ejido 
Convención de Aguas Calientes, por el incendio causado al desplomarse la 
avioneta Momey, matrícula N-701213», dijo Simón Martínez Ibarra, al hablar 
en nombre del grupo de ejidatarios que ayer se presentó ante el comandante 
del aeropuerto de Bachigualato, capitán piloto aviador Raúl Alonso Mayorga, 
para hacer la reclamación correspondiente.

Informó que resultaron afectadas 73 hectáreas que corresponden a la Aso-
ciación de Productores de Caña de Azúcar de Navolato, sobres las que se cal-
cularon 9 mil 500 toneladas de esa gramínea, a precios actuales de 334 pesos 
por tonelada.

«Lo que reclamamos es lo que corresponde a las pérdidas sufridas por noso-
tros, o sea, únicamente lo de la caña, lo demás, es cosa de los gringos», dijeron 
los señores Juan Higuera Félix, Feliciano Sicairos Meraz, Manuel Ramón Vega, 
Esteban Machado, Manuel Blanco, Simón Martínez, Francisco López, Rodolfo 
Montoya, Enrique Lugo, e Ing. Jorge Cacho Gómez, refiriéndose a la Cessna 
que quedó totalmente calcinada.

El siniestro ocurrió antier a las 14:19 horas, conforme se informó en este 
matutino de la reclamación hecha por los ejidatarios e inició los trámites co-
rrespondientes ante el Consulado Americano en Mazatlán, de donde se espera 
la llegada del Cónsul para avocarse a la resolución de este asunto.

• Un grupo de productores de caña de azúcar afectados por el incendio 
que causó el desplome de la avioneta Cessna, ocurrido antier, se pre-
sentó ante la comandancia del aeropuerto para demandar la indem-
nización correspondiente a las 73 hectáreas del siniestro.

• «Nueve mil quinientas toneladas de caña se perdieron con el incendio, 
lo que hace una suma de 2 millones y medio de pesos», dijo el represen-
tante del ejido Convención de Aguascalientes, Simón Martínez Ibarra.

• El Comandante de Aeropuerto, capitán piloto aviador Raúl Alonso 
Mayorga, manifestó a los ejidatarios de Campo San Juan que se espera 
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la presencia del Cónsul de Estados Unidos en Mazatlán, para resolver 
lo conducente.

29 diciembre 1979
No ha sido inútil la lucha de las madres; 
«el corazón nos dice que están vivos»

«Es verdad que amor de madre es muy grande, pero no estamos de acuerdo 
en opinar que nuestro mal no tiene remedio porque hemos visto que aunque 
nuestros hijos siguen desaparecidos, son varios que ya han salido, los ocho úl-
timos durante la semana de la marcha al Distrito Federal». Con energía, peso 
a haber permanecido tres horas de pie, en el curso de las últimas dos semanas, 
en la «parada» frene a Palacio de Gobierno, habla la señora Jesús Caldera de 
Barrón, coordinadora estatal de la Unió de Padres con Hijos Desaparecidos, y 
coordinadora también del recientemente constituido Frente Nacional por los 
Derechos Humanos y contra la Tortura y la Represión.

A continuación proporciona los nombres de los últimos liberados: «Hemos 
tenido logros en nuestras luchas, no estemos pensando que sea irremediable 
nuestro problema, porque de hecho ya son varios los que han sido liberados 
entre los estaban desaparecidos y los tenían en cárceles clandestinas. Los últi-
mos de que hemos tenido noticias ya confirmadas son Juan Chávez Hoyos, de 
Pueblo; Armando Gaytán Saldívar, de Chihuahua; Jesús Humberto Zazueta 
Aguilar que fue detenido en Torreón pero es de Ciudad Obregón, Sonora; de 
Guerrero, que fueron secuestrados el 7 de Agosto del presente año, Domingo 
Estrada Ramírez, Benjamín Mendoza, Salvador González Cabrera y Sofonías 
González Cabrera, todos detenidos por motivos, a que en su mayoría son estu-
diantes o profesores universitarios».

Dicho lo anterior narra la alegría de la vuelta a casa de algunos de los men-
cionados, entre ellos, Armando Gaytán Saldívar quien al encontrarse con su 
madre estaba irreconocible, con una barba de ocho meses y el pelo largo:

«Como los soltaron en diferentes partes de México, en forma escalonada, 
y con cincuenta pesos en la bolsa, Gaytán Saldívar lo primero que hizo fue 
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dirigirse al Comité, y a doña Rosario Ibarra de Piedra, la coordinadora nacio-
nal del Comité pro Defensa de Presos, Perseguidos, Desaparecidos y Exiliados 
Políticos, casi le da un ataque, de verlo en esas trazas. De allí se comunicaron 
con Laurita, su mamá, quien no lo podía creer. Fue un regalo de Navidad muy 
hermoso, que todas nosotras compartimos; y esto nos anima a seguir en la lu-
cha, porque estamos seguras que nuestros hijos no están muertos, nos lo avisa 
el corazón», afirma dona Jesús Caldera de Barrón mientras se lleva la mano al 
pecho.

Hace una pausa para retomar el tema: «Mire, no pueden estar muertos, 
que eso sería la único irremediable, porque nuestra lucha se inició desde el 
momento mismo en que desaparecieron y no hemos dejado de buscarlos, de 
acudir a todas las autoridades, tanto al gobernador del Estado, como al Procu-
rador de Justicia del Estado, con el mismo secretario con generales, almiran-
tes, Lic. Reyes Heroles y hasta con el señor Presidente de la República, quien 
nos recibió aquí en el Executivo en su última visita a Sinaloa, el 8 de Mayo 
pasado. El Lic. José López Portillo nos dio una nueva esperanza, él nos dijo 
que se nos iba a dar razón de nuestros hijos en la forma que fuera y estamos 
esperando esa razón».

Ya de pie para salir de esta redacción, la señora Caldera de Barrón expresa 
en nombre de todas sus compañeras. «Sabemos que nuestra lucha es larga, 
también sabemos que contamos con la solidaridad de El Sol de Sinaloa, 
ya lo hemos visto, y de muchas personas más que nos han apoyado en nuestra 
lucha. También estamos conscientes y eso queremos que lo sepa el pueblo, 
que no podemos tener paz ni tranquilidad hasta no saber de nuestros hijos, 
porque ¿cómo se puede ser verdaderamente feliz cuando se sufre la ausencia 
de un ser amado, producto de nuestras entrañas? ¿Cómo vivir en paz y amor, 
cuando constantemente se violan los derechos humanos y aumenta la carestía 
de la vida? Querer ser feliz con estas calamidades es estarse engañando a uno 
mismo».

Todavía le queda algo que decir a la señora Barrón, y aquí junta las manos 
para hacerle una súplica que transcribimos: «A lo que están arriba, a los que 
están en el poder, les pedimos que ya cese nuestra angustia, nuestro calvario, 
que aparezcan nuestros hijos, y a los padres de los niños que ahora nos acom-
pañaba en nuestra parada. Que éste sea la culminación de unos festejos que 
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de otra manera no tendrían razón de ser, porque lo del Año Internacional del 
Niño, quedaría en nada con estos niños sin padre. Mire, aquí está la foto de mi 
nietecita que ya cumplió cuatro años y hace tres manos despiadadas le desapa-
recieron a su padre».

Según informes de la señora Barrón son 43 desaparecidos de Sinaloa, 460 
en toda la República y los que ya han salido suman quince, de quienes se tie-
nen conocimiento. Inclusive mencionó que uno de los liberados, Juan Chávez 
Hoyos, a su hermana Priscila antes de la llegada de Papa, le informaron en la 
Procuraduría (de acuerdo con los expedientes) que había muerto en un en-
frentamiento.

• «Que ya cese nuestra angustia y nuestro calvario, que aparezcan nues-
tros hijos», clama doña Jesús Caldera de Barrón. 

• Seguirá la lucha de las madres con hijos desaparecidos, «porque el 
corazón nos dice que no están muertos», dice la señora María de Jesús 
Caldera de Barrón.
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27 mayo 1981
«Alba Elena tuvo siempre una gran alegría 
de vivir…»: Yolanda Acedo de Hernández
El Patronato hará una reedición 
de su obra «Puerta de Soledad»

«En su casa siempre había amigos, y lo mismo estaba en una peña literaria que de-
dicada a las labores propias de una ama de casa ¡porque cocinaba excelentemente! 
Leía mucho. Nunca salió de nuestro país y sin embargo hablaba de Europa, de los 
países de oriente y de muchas cosas que conoció a través de los libros. Le gustaba 
relacionarse con gente de letras y así fue como conoció a algunos escritores y 
poetas que escribieron de ella a su muerte». Se inicia así nuestra charla con Ana 
Yolanda Acedo de Hernández, hermana de la desaparecida poetiza Alba Elena 
Acedo de Acosta, y con su esposo José de Jesús Hernández Monge. La idea es 
que ellos, por la relación familiar que los ligó con Alba, nos ofrezcan facetas de 
su personalidad que nos permitan conocerla, ya que su figura y su obra conti-
núan proyectándose con igual fuerza que hace veinticinco años, cuando murió.

«La verdad es que sentimos que Alba Elena no ha muerto, está viva no so-
lamente en su obra que se editó después de muerta —lo hicieron sus amigos 
compendiándola en su único libro “Puerta de Soledad”—, sino en todo lo que 
se ha escrito sobre ella hasta la fecha».

«Escribió mucho más que eso, pero todo el material de ella que se archivó, 
desgraciadamente se quemó durante un incendio, y solamente se pudieron res-
catar los poemas que están en “Puerta de Soledad”».

«Hay una cosa que me gustaría mucho que se supiera —enfatizan casi a una 
voz los esposos Hernández—, aunque la mayoría de su obra trasciende tristeza 
y quizás hasta amargura, ella nunca lo reflejó en su vida cotidiana. Si fue una 
alma atormentada sería en su ser interior, porque nunca lo exteriorizó, no nos 
lo hizo sentir, a nadie, ni aún a sus personas más allegadas».

1981
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Instalado en la sala de su suite en el Econhotel Executivo, en donde se realiza 
la entrevista, el distinguido hombre de negocios sinaloense Jesús Hernández 
Monge desea dejar bien asentada la opinión que le mereció su hermana política 
en el poco tiempo que tuvo de conocerla —poco, metafóricamente, porque él 
la conoció ya casado, cuando noviaba con su esposa Ana Yolanda.

«Alba tenía una grande alegría de vivir. Poseía el don de la amistad y tenía 
mucho carisma. Era una mujer que donde se presentaba llamaba la atención 
por su elocuencia. Cuando alguien cruzaba con ella unas palabras, no podía 
sustraerse a su encanto y se podía pasar horas enteras platicando. Muchas veces 
escuché comentarios como éste “Con Alba se va el tiempo como un suspiro”».

Ana Yolanda, a su vez, agrega: «Siempre tenía cosas agradables que decirle 
a la gente, y sobre todo, yo admiré en ella una gran virtud. Fue muy prudente».

Luego, la señora Hernández se sumerge en sus recuerdos de juventud, para 
narrarlos, en forma «global», señalado por ella misma, cuando Alba Elena las 
recibía en su casa fomentándoles sus inquietudes artísticas. Tenían un grupo 
de teatro que les dirigía Beatriz Gaxiola y hacían representaciones. «Cosas de 
chamacas», menciona Yolanda, pero las que su hermana Alba estimulaba.

«Solía pasar las vacaciones escolares en casa de Alba y Licho su esposo. En 
una ocasión en un campo agrícola que la misma Alba Elena bautizó con el 
nombre de “El Retache”, porque hasta allí se terminaba lo cultivable en Costa 
Rica, lo demás era “puro monte” (este fue comentario del señor Hernández, 
agricultor de pura cepa). Allí me di cuenta ¡cuánto se identificó con las gentes 
de ese campo. En las noches se reunían en su casa para escuchar todo lo que 
ella les platicaba de ese mundo en el que vivió, tan ajeno al de la mayoría de 
mortales. La verdad es que siempre había gente, amigos que la acompañaban. 
Contrariamente al título de su obra “Puerta de Soledad”, Alba nunca estaba 
sola».

«En otra vez, Licho tenía encargada la construcción de la casa de Altata del 
entonces gobernador Loaiza, y allá fue Alba, y yo de vacaciones, disfrutaba 
enormemente su compañía caminando por la playa. Algunas veces nos hacíamos 
a la mar en los barcos pesqueros de Licho que traían aceite de tiburón. Alba mi 
hermana —menciona Yolanda, con su profundo respeto— amó la vida, siempre 
le encontró el lado positivo a las cosas. Hablaba del sol, de los árboles, de todas 
las cosas con las que entraba en contacto diario, como lo más bello».
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Enseguida, a petición nuestra, los esposos Hernández, aunque en forma 
breve, nos narran sus últimos días. Su matrimonio duró once años, y hacia 
siete que habían adoptado a su hija Patricia, el Dr. Leopoldo y Mago Corona 
grandes amigos suyos, la pusieron en sus brazos. Cuando por fin se decidió a 
dar a conocer su obra, que leyó Margarita Bátiz en el salón Ruperto L. Paliza de 
la Universidad de Sinaloa, ya Alba se tenía enferma. Tuvo que salir a México en 
busca de salud y allá se encontró con Tichi Romero, quien endulzó sus últimos 
días. Precisamente estas fotografías inéditas —y nos muestra dos que ha traído 
consigo de Guadalajara en donde radica—, son de esa época. A Alba Elena le 
tocó entregar la presea al ganador de la carrera en el Hipódromo a donde había 
concurrido invitada por Beatriz.

«Volvió recargada en el hombro de Tichi, en el avión que la trajo de regreso 
a su tierra, precisamente el 2 de abril, un Viernes Santo, y ocupó su cuarto de 
soltera, porque mis papás quisieron alternar sus cuidados con los de Licho su 
esposo. Llegó para ya no levantarse nunca más». Guarda silencio, que nosotros, 
y nos disponemos a continuar escuchado sus interesantes recuerdos:

«La agonía de alba fue larga. Tenía Cáncer. Sus amigos se turnaban para 
acompañarla. Nunca estuvo sola. Allí estuvimos con ella todos quienes la quisi-
mos. Murió el 26 de mayo, ayer se cumplieron veinticinco años» —otros silencio 
de Yolanda. Para entonces ya nos encontramos a solas con ella porque Jesús, su 
esposo, ha tenido que salir a atender sus negocios.

«Falleció a las 4 de la mañana y ese día, un periódico local publicó el poe-
ma que le dedicó Clemente Carrillo» —gran valor literario sinaloense muerto 
también en su temprana juventud.

El poema a que se refiere la señora Hernández es el que a continuación 
reproducimos:

«La partida de alba»
Clemente Carrillo

Partió Alba de Acosta,
silueta hundida en rojizo ocaso.
Por aquí fue,
su sombra delante 
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agigantándose con la luz
de una tarde
que le partía la espalda
y le encendía la planta.
Por aquí fue…
rastro y tránsito en la quemante arena
¡preguntad a los guijarros de su paso!
y el sol de la tarde recortaba su figura
¡levantada!
por dónde fue?
no sé,
a partir de un punto caminó
llevándose las huellas en sus plantas
Alba!
¡cuánto lloran los sauces! Cuánto llora el silencio de
los campos!
¡cuánto estoy llorando, desventurado, Alba!
y todas las veredas te buscan
y todos los horizontes te llaman
y todas las pupilas te anhelan
¡cuánto llanto tras de ti es vereda!
tu verso fue un presagio.
Tu canto fue una oración.
Testamento y adiós.
un verso.
Será cumplido, Alba, será.
Serás promesa en los campos,
Lágrimas en los caudales llorosos de los ríos
y canto y murmullo, oración y mensaje
en la voz de tu pueblo.
Reirás en cada ocaso
y despertarás en cada aurora.
La tierra es tuya! Estarás aquí, elevada, Alba,
al fin raíz y espiga, esbeltez y flor
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en el horizonte en cruz,
mientras tu quinta esencia es al que a los brazos
de la promesa alcanza
mientras tu espíritu es luz
que refleja su faz sobre mil soles
y desgajado, al fin,
materia y forma, tiempo y movimiento, 
espacio y distancia,
la fe y la nada,
se queda con la luz dorada,
hostia de la paz bendita,
que al misterio de la vida
verdades infinitas guarda!
Contigo la verdad,
La fe absoluta,
el amor,
Algo más que la vida:
¡Dios!

La familia de Alba ha perpetuado su memoria dando su nombre a sus des-
cendientes. Nacieron muchos después de que ella se fue, pero ellos se encargan 
de que la conozcan. Yolanda de Hernández dio a su hija mayor el nombre de 
Alba Elena y el CP. Rubén H. Acedo, primo de la atormentada poetiza muerta 
a la edad temprana de 33 años, también puso el nombre de Alba Elena a una 
de sus hijas.

Los papás de Alba Elena, en primer término su padre, Felísimo Acedo, la 
sobrevivió apenas tres años. Dichos por Yolanda, «no pudo jamás sustraerse 
a su pena», Ana María Villarreal de Acedo falleció hace 8 años. A doña Anita 
nosotros la conocimos. Siempre hablaba de Alba. Estaba pletórica de sus re-
cuerdos.

Está por editarse un libro en el que además de la obra de Alba, se incluirá lo 
que se ha escrito de ella. La semblanza se ha encargado a Oscar Liera.

«Es este el siguiente paso del Patronato Cultural Alba de Acosta», nos in-
forma Yolanda de Hernández, y termina, «va a ser una especie de biografía».
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Luego menciona que hoy estarán presentes la mayoría de los miembros de su 
familia, invitados a la Velada Literario Musical con la que el Patronato Cultural 
Alba de Acosta conmemorará el XXV aniversario de su muerte.

5 junio 1981
El oro se lo llevaron; sólo quedó el socavón
En la sierra siembran una vez al año
y en agosto, a apretarse las tripas

San José de Gracia, a 4 de junio.- «Aquí nace uno pobre y muere pobre», 
se lamenta Ponciano Monzón Bojórquez, miembro de varias generaciones 
oriundas de este lugar inaccesible aún por tierra: «el camino ya casi llega aquí, 
camina uno unas dos horas a pie y por ahí se lo encuentra, en El Carrizo, 
como quien va para Las Cuevas». Rasca la tierra con su huarache y se levante 
un poco el sombrero mientras voltea hacia el horizonte que se pierde entre las 
montañas en esa mañana de la que se van borrando los nublados, y prosigue: 
«la luz allí nada más está, en La Estancia, a unos 80 metros y nosotros seguimos 
alumbrándonos con cachimba» y terco: «aquí nace uno en la pobreza y muere 
en la pobreza».

Bueno y ¿por qué?, Un señor acaba de decir que ésta ha sido, no hace mu-
chos años, una zona que dio mucho oro y que todavía está la veta muy rica…
No nos deja terminar.

«Si informó bien el señor, pero el oro no se quedó aquí con los ejidatarios, 
aquí nomás se quedaron las enfermedades. Los que bajaban se enfermaban del 
pulmón».

Cerca del grupo que forman don Ponciano, hombre de unos 50 años, y sus 
compañeros de infortunio, José Montoya, Felipe Fragosa Bojórquez, Lorenzo 
Mariscal, Pancho García, Marcos y Fidel Félix, se encuentra un médico recién 
llegado a atender la clínica IMSS-COPLAMAR, quien menciona que la mayor 
incidencia son las enfermedades gastrointestinales.

Los ejidatarios, obstinados en narrar sus desventuras, tercian con voz apenas 
audible: «es una clínica que tiene pocas medicinas y que ni sirven», seguramente, 
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decimos, el médico piensa que es más importante prevenir enfermedades que 
curarlas, o ¿no es así? «¿Pues, yo creo que sí?», dice Ponciano, no muy conven-
cido, rascándose la cabeza.

Sigue, con sus palabras enmarcadas en un casco de la vieja hacienda que 
queda junto a la mina, que recuerda a «La Mina Grande», la primera registrada 
por la historia y que existió por el año de 1828, propiedad de la familia Peña 
«aquí hubo un poco de trabajo el año pasado cuando la remodelación del pue-
blo, pero lo que se necesita es que haya trabajo constante, porque eso no fueron 
más que unos meses…»

Y ¿de qué viven? ¿Trabajan en la mina?
«Mire, en la mina trabajan unos cuantos, y ‘pos’ la mera verdad que tenerle 

cariño a una cosa que no es ‘diuno’ ‘pos’ la mera verdad que no. Yo mejor me bajo 
a la costa, le he hecho de todo, en lo que se puede en los campos del Cubilete, 
en el tomate, de nuevo trabajé en Costa Rica, cortando caña, pero se la acaban 
a uno las fuerzas ¿sabe?, es un trabajo duro.»

Voltea para los cerros y sigue: «aquí vive uno de lo que le arranca a los 
cerros, es una siembra al año y nada más maíz se da, porque si quiere uno 
blanquillos, o frijol lo tiene que comprar de allá abajo cuando nos vamos a 
trabajar, cuando no, «pos» no. Agosto y septiembre ¡ay nos vemos!, aquí el 
hambre azota duro, días salimos sin almorzar y días comidos, y cuando oye la 
llorazón de chamacos…»

Oiga, entonces esto no se debería llamar San José de Gracia, sino su telégrafo, 
con su teléfono, con su escuela, con su clínica… comentamos, y contesta a esto:

«Pues la mera verdad que, si hay correo, o teléfono es nuevo porque el rural 
no sirvió, allí está desechado en la casa de Juventino, de aquí se divisa la antena, 
y la escuela está buena y tenemos dos profesoras —con orgullo—, allí van como 
cien chamacos, el correo llega cada ocho días, pero los telegramas sí son de 
diario, yo el teléfono nunca lo he necesitado, toda mi gente está aquí».

San José de Gracia, una zona aurífera floreciente, con una larga lista de 
hombres que hicieron fortuna: Irízar, Olguín, Estrada y Álvarez, Peña, recono-
cidos españoles, que en el período de 1828 a 1848 descubrieron Todos Santos, 
Carpintería, Veta Tierra, Los Hijos, Dulces Nombres y Los Muertos, de las que 
persistieron en bonanza por 1900. Todos Santos; así como Los Muertos y Dulces 
Nombres que cambiaron su nombre por el Rosarito y produjeron todas más de 
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5 millones de pesos oro con un molino de aquel entonces. En la fiebre del oro 
que atrajo a mineros a este lugar, hubo una epidemia de cólera que provocó que 
San José de Gracia quedará prácticamente abandonado.

Los nuevos mineros Peraza-Martínez y Peña, Olsen, García, Tarriba, Olsen, 
Wohler, Unger: y también lo asienta la historia que el capital de la familia Cuervo 
(la del tequila jalisciense (fue producto de la explotación de las minas de San José 
de Gracia, como el de muchas otras familias que aún residente en esta entidad.

Y bien dicho por don Ponciano:
«Hubo y hay mucha riqueza por aquí, pero no es de nosotros los ejidatarios 

¿cuántos?, poquito más de doscientos, pero estamos pensando en que ya que 
no le podemos entrar a la minería ¿con qué, díganos, con qué?; en esas tierras, 
como unas 200 o 300 hectáreas de aluvión que están requeté buenas, nomás 
regadas, pero las bombas son caras y nosotros, pos ¿con qué?, estamos pensan-
do —rasca nuevamente con su huarache la tierra dura del cerro— ahora que 
“oyimos” hablar al gobernador Toledo Corro, que deberás se nos ayude, no por 
unos días sino con algo más duradero, algo que permite que “siembremos” aquí 
hortalizas, arbolitos frutales, o que también gallinitas, porque por acá ni qué 
comprar una vaca, porque para qué, ni leche dan, no costea».

San José de Gracia, un mineral que, si no compitió con Sud África y la Unión 
Soviética en producción de oro, si dio y ¿da? Oro de muy buena ley, dicho por los 
lugareños, bien podía llamarse, San José en Desgracia. La voz de don Ponciano 
se queda latente «ay viene agosto y septiembre y con ellos la hambruna, días se 
va uno a trabajar almorzado y días no».

7 junio 1981
Al Rescate de los Campos Pesqueros
Campaña de Saneamiento y de Culturización del Litoral

«Pretendemos en este momento capacitar a los trabajadores en el trabajo y para 
el trabajo, no mediatizarlos. Pienso que formar un grupo de danza, un grupo 
de teatro que trate su realidad social es hacer arte ligado con sus necesidades y 
sus aspiraciones». El Lic. Fernando Sarmiento Luna explícita las actividades que 
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Productos Pesqueros de Sinaloa, filial de PROPEMEX inició en 1979, y empieza 
a dar frutos.

Indica que los obreros de mar y de fábrica (plantas de Topolobampo, La 
Reforma y El Castillo), están recibiendo con buena disposición el programa 
por el que se incorporan a la alfabetización, a la regularización de su primaria e 
incluso hay un sistema de becas que está aprovechado para que su preparación 
se tecnifique en las artes y actividades de pesca.

«Las gentes están verdaderamente entusiasmadas con estos programas que 
están transformando sus campos pesqueros, antes inmersos en la basura y hoy 
ya con otras perspectivas por el saneamiento ambiental en el que participa toda 
la familia», señala el Lic. Sarmiento e indica que solamente en La Reforma se 
sacaron setenta «camionadas» de basura, en El Castillo, veintiocho, labor que 
seguirá adelante con la participación de las autoridades municipales.

La respuesta de los pescadores ha sido franca y entusiasta, porque palpan el 
beneficio que empieza a sentirse en sus comunidades: se organizan en equipos 
deportivos, asisten los fines de semana a clases de alfabetización y regularización 
de primaria, y secundaria abierta, reciben cursos de prevención de enfermeda-
des, de primeros auxilios, del manejo de alimentos y administración del gasto 
familiar. 

La Secretaría de Educación Pública, recibió de parte de los vecinos de El 
Castillo la solicitud de un jardín de niños, donde pretenden sean atendidos 
más de doscientos niños en edad preescolar. «Aunque sea en forma rudimen-
taria, pero queremos que empiece a funcionar en septiembre» expresaron los 
dirigentes de las tres cooperativas que operan allí, y el Lic. Sarmiento ofreció, 
por parte de PROPESIN que podrá ser utilizada, provisionalmente alguna de las 
instalaciones que esa empresa tiene en dicho campo pesquero.

Se ha despertado una gran inquietud entre los trabajadores de mar y su fa-
milia, en la defensa de sus exiguos… por lo que, acompañados por los dirigentes 
de este programa de promociones sociales y culturales de PROPESIN, promueve 
la creación de tiendas CONASUPO en El Castillo, como ya lo lograron sus com-
pañeros en Topolobampo y La Reforma.

El Lic. Sarmiento reconoce que lo básico para lograr la incorporación de 
estos grupos de trabajadores al desarrollo armónico del país, es que se organicen 
para la defensa de sus intereses, capacitándose no solamente para producción, 
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sino precisamente para establecer las verdaderas estrategias que les permitan no 
seguir siendo pasto de la explotación. Al ir al rescate de su dignidad humana, el 
pescador y el obrero de fábrica que también vive del mar, podrá aspirar a una 
vivienda decorosa, educación para él y su familia, salud, trabajo constante y 
alimentación adecuada.

El CP José Bellot Castro, director general de PROPEMEX, ha dispuesto im-
plementar estos programas en forma absoluta, destinando para Sinaloa, como 
ya lo informó por separado uno de los presupuestos más importantes del país, 
y como punto de referencia, adelantarse con esta capacitación para el reque-
rimiento de mano de obra del complejo pesquero más grande del país, y tal 
vez de Latinoamérica, el de Las Gallinas en Topolobampo. Pero insiste el Lic. 
Sarmiento en señalar que, tanto en las empresas importantes como en los cam-
pos pesqueros de infradesarrollo, se encaminarán estos esfuerzos para que el 
pescador se reencuentre como individuo con todas sus capacidades, y pueda 
hacer más digno su hábitat y el de su entorno.

8 junio 1981
Apoyo técnico a los arroceros de San Ignacio
En marcha un plan para aumentar la producción

Por primera vez en la historia del ejido La Estancia, de Estación Dimas, San 
Ignacio, se sembrará arroz a nivel comercial en una superficie aún no estimada 
pero que puede alcanzar las dos mil hectáreas. Este hecho es doblemente sig-
nificativo porque además de contribuir a aumentar la producción de arroz en 
la entidad, que se registra en un promedio de alrededor de 200 mil toneladas 
por año; la siembra es de carácter ejidal, con todos los apoyos del Sistema Ali-
mentario Mexicano.

Esto es fácil de explicar: también por primera vez en este municipio, llega 
un agrónomo a la presidencia municipal, el Ing. Francisco Javier Palacios Sa-
rabia, y por ende, su principal preocupación es desarrollar, con el apoyo de la 
comunidad, la agricultura y la ganadería, aprovechando sus buenas relaciones 
con el sector agronómico.
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La tecnología del ciapan a las zonas marginadas

Se ha manejado en muchas ocasiones que la tecnología que genera el INIA-CIA-
PAN de la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos, se pone al alcance 
preferentemente de los agricultores con capacidad económica para adquirir las 
variedades mejoradas de diferentes cultivos. En el caso del arroz, los ejidatarios 
de La Estancia contarán con variedades mejoradas de arroz altamente rendido-
ras. Además de tecnología avanzada para su producción.

Tratándose de una zona con perspectivas ganaderas, los técnicos de la Fede-
ración Agronómica del Estado de Sinaloa establecerán también un programa 
de apoyo a los planes de trabajo que en materia agropecuaria tiene el propio 
alcalde de San Ignacio y sus habitantes. Para llegar al alcance de los objetivos, 
se trabajará intensamente en estos tres años, impulsando el establecimiento de 
praderas artificiales, mejoramiento genético de ganado, mecanización del campo 
y organización, primordialmente, de los productores.

La Federación Agronómica manifiesta.
«Nuestra labor será de apoyo para que los programas que en materia agro-

pecuaria tiene considerados el presidente de San Ignacio, Ing. Francisco Javier 
Palacios Sarabia, se cumplan cabalmente. Con esto se logrará materializar el 
compromiso que el agrónomo tiene con los productos del campo.

La idea primordial del grupo de agrónomos que ha emprendido esta tarea, 
es establecer como una primera etapa, una corriente de confianza entre los 
productores y su labor orientadora. Así el Dr. Jorge Luis Armenta Soto, hablará 
sobre el tema “Técnicos de Producción de Arroz” bajo riego por bombeo.

Con todo lo anterior, los agrónomos de Sinaloa hacen un frente común con 
los programas que tiendan a impulsar el mejoramiento agropecuario».
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09 junio 1981
A Gambino se le cayeron los dientes
Nada de gritos, ni de amenazas; ahora es inofensivo cordero

Un Gambino Heredia totalmente cambiado: voz mesurada, gestos moderados, 
Nada de gritos ni de aspavientos. Ni parecido a aquel líder que gritó en aquella 
asamblea que presidió el Dr. Gonzalo M . Armienta Calderón con su carácter 
de Subsecretario de la Reforma Agraria, y el entonces gobernador Alfonso G. 
Calderón; ¡no van a alcanzar los postes para colgar a todos los funcionarios de 
la Reforma Agraria! No, señores, este Gambino Heredia no es el mismo de antes. 
Nada de gritos, nada de que ¡ya llegó Gambino Heredia!

Se esperó en los pasillos del Palacio de Gobierno después de solicitar come-
didamente la audiencia con el gobernador Antonio Toledo Corro, acompañado 
de «su gente». Luego, en perfecto orden, pasó el dirigente de la UGOCM a la sala 
de audiencias en donde, una vez instalado junto al ejecutivo del Estado, em-
pezó a plantearle con tono amable, nada, nadita de que ¡yo y mis compañeros 
campesinos exigimos!, no nada, nadita de eso. Un perfecto diálogo: que «en Las 
Bateas los campesinos han estado desmontando a como han podido, con hacha, 
son las tierras de Ramiro de la Vega que hemos venido solicitando y como el 
gobierno de la República no quiere tierras ociosas y allí hay unas tierras que están 
desmontadas y otras no. Aquí están señor 24 campesinos que están esperando 
resolución»; que «en el ejido Guadalupe Victoria ya tenemos escuela primaria 
pero falta la secundaria y no entró en el programa, pero si usted aprueba esto 
nosotros le entramos, los chamacos no pueden irse a pie a El Dorado y nomás 
hay una corrida y no alcanzan a llevarlos, aparte de los 10 pesos del pasaje que 
sale caro a los compañeros», que «aquí está el caso de Manuel García su chamaco 
es muy voluntarioso y está en la Escuela de Ciencias del Mar de Mazatlán y el 
compañero se “agüita” porque se las ve dura para sostenerlo, nada más de hos-
pedaje le sale en mil 800 pesos mensuales aparte de los libros y el equipo, ya le 
compró el traje pero le faltan muchas cosas, y el chamaco está reteentusiasmado».

Que «los de San Sebastián ya están listos para ocupar sus tierras, se van a 
salir sin chistar el ejido Herculano de la Rocha de Guasave», lo interrumpe el 
gobernador para preguntar «¿están de acuerdo?», «sí como no, si las tierras 
que van a ocupar son de primera, además de que ellos ya sabían que estaban 
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invadiendo terrenos ejidales, aquí viene conmigo el presidente del comisariado 
y él le puede decir lo mismo que yo, que no va a haber problema, ya se habló con 
los invasores y las tierras que van a recibir ya son sin ningún problema y con 
crédito del banco. Van a ser regadas en octubre por la presa Bacurato, ahorita 
son todavía de temporal»…

«Aquí los compañeros del Pozole (San Ignacio), la están pasando dura es un 
grupo colectivo de 166 ejidatarios. Han estado desmontando y destroncando a 
puritito pulmón, y traen el problema de que la cooperativa de pescadores “18 
de Marzo” les quieren poner un tapo en el estero. Ellos pescan para el consumo 
familiar con atarraya, pero no venden pescado, lo que pescan es para comida 
de sus familias, es para alimentarse y ahora se los quieren impedir. Ahorita 
que están todavía enredados sus asuntos y que no tienen crédito para sembrar 
y siembran uno que otros pedacito a como han podido ir desmontando con 
muchos sacrificios unas 230 hectáreas. También le vienen a solicitar el camino, 
unos 19 kilómetros que ya no dilatan las aguas y se quedan incomunicados, por 
ese camino saldrían al crucero de Chinacates».

Lo dicho: un Gambino Heredia como la noche y el día: ¡cambiadísimo! Ni 
él ni su figura. Un Gambino Heredia totalmente domesticado.

10 junio 1981
Nuestra libertad no es abstracta ni romántica
Nancy Morejón, Premio Nacional de
ensayo, habla sobre Nicolás Guillén

Desconocer una relación natural entre un hombre y una mujer, esos son ex-
tremismos que no nos llevan a ninguna parte. Hay conflictos de educación de 
ideología que secularmente ha venido padeciendo la mujer desde los orígenes de 
la humanidad hasta nuestros días, Nancy Morejón, poetisa, premio nacional de 
ensayo (1980 en Cuba con el libro «Nación y mestizaje en Nicolás Guillén» (un 
estudio de 400 cuartillas), habla del machismo en Latinoamérica relacionado con 
el proceso de reivindicación de la mujer en su patria, Cuba y de otras cuestiones 
pero, medularmente, del quehacer y literario de la Isla Mayor de las Antillas.
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«En Cuba te encuentras con mujeres que son paracaidista valiosísimas con 
todas las características femeninas, pero si se piensa en la liberación de la mujer 
que supone la pérdida de la feminidad, pienso que no es eso, no debe ser eso, 
porque en Cuba no es eso. Ser paracaidista, tener una actividad y al mismo 
tiempo ser madre y compartir con el padre el cuidado de los hijos, en cuestión 
organización familiar».

«En Cuba te encuentras mujeres que son paracaidistas valiosísimas con to-
das las características femeninas, pero sitia feminidad, pienso que no es eso, no 
debe ser eso, porque en Cuba no es eso. Ser paracaidista, tener una actividad 
y al mismo tiempo ser madre y compartir con el padre el cuidado de los hijos, 
en cuestiones de organización familiar».

Nancy Morejón nació en La Habana. Cuando la revolución cubana triunfo 
era aún niña. Hoy, profesional de las letras, considerada dentro de los más califi-
cados críticos y literarios, miembro de la Unión Nacional de Escritores y Artistas 
de Cuba, con licenciatura en lengua y literatura francesa en la Universidad de La 
Habana, se reconoce dentro de este proceso que vive el pueblo cubano, porque 
en este país como en pocos de Latinoamérica, el poeta o el literario se dedica 
profesionalmente a su quehacer literario o poético.

«Hace su hora y hacer labor de carácter popular: son escritores, profesores, 
en mi caso escribo poesía y escribo ensayo, y trabajo en una editora en revisión 
de textos y confrontación hasta el momento en que el libro salga. Aunque haya 
que ganarse la vida, se está vinculado al quehacer literario», explicita la joven 
poetisa, sin dejar de interiorizarse en su propia creación, la que, indica tiene una 
diferencia importante entre sus primeros poemas que se suponía que no eran 
de amor, o sea el que se refiere a la relación más íntima de la pareja.

«Uno puede, por determinadas ideologías —apunte— no enfrentar el poema 
de amor. Hubo escritores que pensaban que había que excluir esta poesía —se-
guramente había de hace dos décadas, al inicio del inicio del proceso revolu-
cionario en su patria—. En realidad, la expresión del ser humano es imposible 
sin plantearse el amor de la pareja».

Ha expresado lo anterior después de la lectura de dos de sus poemas, uno 
dedicado a René Puertocarrero, uno de los mayores poetas cubanos quien 
construyó un cuadro preciso de la mujer cubana en su poema «Flora», con 
todas sus implicaciones de mujer sensual. Nancy Morejón responde con «Flora 
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contempla a Flora», con toda la métrica y el poema con asonantes. A la forma 
gráfica expresa añade:

«La poesía contemporánea tiene su expresión y ésa no se ha expresado estric-
tamente en rima. En la antigua poesía española no es así. No nos planteamos el 
menosprecio hacia ciertas normas, y una de las formas métricas españolas más 
difíciles que hemos tratado de enfrentar es la rima, lo cual no quiere decir que 
estemos ni a favor ni en contra de la rima, ni a favor ni en contra del verso libre. 
La poesía contemporánea —subraya— tiene una expresión muy importante».

Incisiva, precisa, conceptuosa, resume:
«Yo pienso que existe una buena poesía o una mala poesía», y lo dice una 

persona a quien la División Cultural de la UNAM publicó su Selección al Prólogo 
de Efraín Huerta, que se vendió en el Cuarto Congreso Interamericano de Es-
critoras celebrado en la ciudad de México, y que concluyó el sábado 6 del actual. 
La presencia de Nancy Morejón en nuestro país obedece a la invitación que se 
le hizo para participar en ese Congreso, al que también asistieron escritoras 
de la talla de María Eugenia Peña, María del Carmen Millán, Carmen Conde, 
Magda Portal, Elena Urrutia, Elena Poniatouska, Margo Glantz, Ikram Antaki, 
Margaret Randall y otras.

Del Congreso opina —en un apartado—la poetisa cubana «pudo haber sido 
más combativo, pero de todas maneras creo que fue fructífero, aunque no se hizo 
una resolución final, sí denunció la desaparición de Aleide Foppa la escritora 
guatemalteca (se acordó que el V Congreso lleve su nombre), se discutieron 
las dictaduras militares en Chile, Uruguay, en cierta medida la revolución de 
América Central, la situación candente de El Salvador y de Guatemala que son 
hechos a sopesar».

Agregaremos a esto el entorno del Congreso: por primera vez se celebran en 
un país latinoamericano gracias a los auspicios de la UNAM, el IMBA, la direc-
ción general de Asuntos Culturales de la Secretaría de Relaciones Exteriores y 
la Asociación de Escritores de México.

Reforma la situación prevaleciente en la isla caribeña respecto del quehacer 
artístico:

«En Cuba se ha tratado de crear un cuerpo literario por medio de magazi-
nes, libros, talleres literarios, hay un movimiento de la música cubana llamado 
“Movimiento Musical de la Nueva Trova”, que renueva la canción cubana pero 
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tiene en sus raíces —rectifica—está provista de un ambiente poético, es una 
nueva forma de hacer poesía: se presentan en las plazas públicas en los parques 
y arrastran una gran cantidad de jóvenes. A esto hay que agregar que los medios 
masivos de la comunicación están en manos del pueblo, de los que hacen la 
poesía, y si una presentación en una plaza es limitada porque solamente pueden 
escucharla unas 500 gentes, en cambio la televisión es infinita, y también por la 
televisión se hace labor de difusión de poesía y de la nueva canción».

Conversa sobre cuestiones triviales. Ella ocupa la misma casa de antes del 
triunfo de la Revolución Cubana, vive con sus padres: él, un obrero de mar, 
ella una modista. Había del proceso, de ciudades cubanas limpias y otras como 
La Habana en donde hay zonas cuyos habitantes son difíciles de similar estos 
«pequeños detalles» de mantener saneado el ambiente. Contrariamente a las 
noticias que nos llegan de que en Cuba solamente se consiguen artículos de 
importación a precios exorbitantes y en forma clandestina, Nancy Morejón de-
niega e indica: «las guaguas son españolas, los aparatos eléctricos son japoneses 
o alemanes, la ropa excepto la mezclilla que hay de magnífica calidad en Cuba, es 
española, o alemana, polaca, etcétera, porque como sabes, Cuba no tiene indus-
tria textil fuerte, el bloqueo yanqui, hasta para una pieza para una fábrica Cuba 
se la ha visto dura pero hemos ido saliendo con la participación de otros países».

Preguntamos ¿toman coca cola? Responde: «No. Pero no es porque nosotros 
bloqueamos a los yanquis, ellos son los del bloqueo. Creo necesario advertirte 
que yo he venido a decir mi poesía. Mi ambiente es el literario».

Entonces, en esa relación, el poeta, el literato, el artista ¿es un ser privilegiado 
en Cuba?

«Privilegiado porque puede cantar las grandes hazañas del pueblo. No un 
ser enajenado que tenga un fuego entre las manos. El privilegio es crear para 
muchos. Tratar los problemas de los años sesentas, otras generaciones formadas 
antes del triunfo de la Revolución, de un mártir de la Revolución; o un poema 
de amor, es poner los pies en la tierra, sin caer en falsas apreciaciones de lo que 
debe ser una poesía de todos y hecha por todos, y eso también en el teatro, en 
la música. Si a eso se puede llamar privilegio: lo que nos une, los que nos hace 
afín, poner nuestra cultura, nuestra poesía al servicio del pueblo».

Y ya de pasadita en una posterior breve charla, mientras desayuna cuenta de 
aquella famosa «ley de la Vagancia» que se promulgo en Cuba casi al principio 
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de la Revolución triunfante, y que hoy, afirma ya ha pasado a segundo plano. Se 
aplicó para que se entendiera que el cubano no debía estar ocioso: «o estudiar 
o trabajar, o como todos los cubanos las dos cosas, pero nadie tiene derecho al 
ocio» termina la poetisa del primer país socialista de Latinoamérica.

Vino a México a participar en el Congreso Interamericano de Escritoras y 
aprovechando su presencia en nuestro país, invitada a Culiacán por la Dirección 
de Difusión Cultural de la UAS, tocándole ser «la pieza de engrane» entre la 
administración que terminó y la que entra. Fue invitada por el hoy exdirector 
Fernando Betancourt y ayer, ya bajo la dirección del Lic. Ramón Curi, nueva-
mente ocupo el estrado ya no para leer su obra poética, sino su premio nacional 
de ensayo «Nación y Mestizaje en Nicolás Guillén», el inmortal poeta cubano.

11 junio 1981
Las prepas, gratuitas 100%: Toledo
«Es obligación constitucional»
Ni cuota de inscripción se cobrará en las escuelas

Mocorito, Sin, a 10 de junio.- El gobernador Antonio Toledo Corro dio un 
mensaje a los rumores que se han hecho circular en el sentido que se cobrarán 
cuotas elevadas en las preparatorias del sistema de educación estatal, afirmando 
en forma enérgica y contundente:

«Hemos sido claros, la educación media superior es completamente gratuita 
como lo dice la ley», y fue más allá al señalar que ni en las primarias ni en las 
secundarias se permitirá que se cobren cuotas de inscripción de ninguna otra 
índole, remarcando.

«Es obligación constitucional que la educación primaria sea gratuita y no 
permitiremos que nadie cobre cuotas por inscribir. Yo no sé lo que haya pasado 
antes, cuando llegué al poder cerré un capítulo del régimen anterior».

Esta declaración se registró aquí, en la conferencia de prensa que le fue so-
licitada por los periodistas que lo acompañaron en su gira de trabajo.

Se le inquirió asimismo en relación con los aumentos solicitados en el pago 
del consumo de agua potable, en su iniciativa de decreto al Congreso del Estado. 
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Lo justificó señalando que los aumentos inciden más en aquellas industrias o 
residencias de mayor consumo, y menos en la población de escasos recursos eco-
nómicos, añadiendo los planes que su gobierno tiene para el mes de noviembre:

«No tiene caso en estos momentos estar abriendo zanjas para que se llenen de 
agua en tiempo de lluvias, pero el día 1º. de noviembre iniciaremos un programa 
de agua potable y drenaje para cubrir todas las necesidades de las colonias en 
todas las ciudades del Estado». Y para que no cupiera ninguna duda en esto, 
indicó «así como dimos prioridad a los sistemas viales en colonias periféricas 
que se encontraban prácticamente intransitables, así estamos ya de lleno abo-
cados a los proyectos de agua potable, drenaje y luz eléctrica para cubrir estas 
necesidades urgentes de la población».

Mencionó que el aumento que se ha solicitado al Congreso viene resultando 
en 80 centavos diarios en aquellos hogares en donde el consumo es de aproxi-
madamente 25 metros.

Retomó el asunto de las preparatorias para denegar la otra información que 
le fue proporcionada respecto de la posibilidad de que los maestros pierdan sus 
plazas y aprovechó para hacer un llamado público:

«Invito a todos los maestros a que se inscriban para solicitar plaza, y todos 
aquellos que tengan un año o más impartiendo clases se les reconocerá su an-
tigüedad con todos sus derechos laborales, la condición es que se cumplan los 
requisitos que establece la propia ley».

Se refirió a continuación al apoyo que se está dando por parte de su gobierno 
al impulso de la minería en el Estado, y concretamente, siendo Mocorito un mu-
nicipio con un pasado reciente ligado a la minería, con tres distritos importantes 
como son Palmarito del Real (plata y plomo) Magistral (oro y plata), y Bequillos 
(oro y plata), mencionando el primer laboratorio de ensayos mineros que recien-
temente se estableció en la capital dl estado por parte de COFORMIN dependencia 
de su gobierno, y del cual se derivarán otros, uno de ellos para esta municipalidad.

«Estamos llevando muchachos de los municipios —señalo el mandatario 
sinaloense— para regresarlos ya capacitados a fin de instalar laboratorios simi-
lares, y asimismo se promueve la instalación de oficinas de insumos para dar 
facilidades a los gambusinos».

Por lo que respecta a la ganadería, indicó que dentro de su gira se contemplaba 
la visita a dos ejidos ganaderos y una comunidad ganadera de cada una de ellas con 
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500 hectáreas cuyo desmonte se está efectuando a fin de instalar cría de ganado 
con las variedades Pardo suizo, Cebú gir y Braman, de doble propósito, señalando 
que Mocorito ha sido el primer municipio en iniciar uno de los más importantes 
puntos para que se cumpla el programa ganadero que se ha trazado su gobierno: 
el canje de sementales a fin de que al término del sexenio no quede un solo animal 
chinampo y la ganadería se convierta en una fuente de ingresos productiva.

11 junio 1981
Seminario de Orientación Interestatal
Amplísimo Campo de Acción 
de la Benemérita Cruz Roja

La Cruz Roja no nada más tiene como objetivo el servicio de urgencias. Su 
labor es mucho más amplia y ésta se desarrolla de acuerdo con sus posibili-
dades económicas: Coadyuva al alivio del dolor y prevención del sufrimiento 
humano, auxiliando directa o indirectamente a aquellos que requieren atención 
urgente. Asimismo tiene como fines primordiales los de difundir y mantener 
los principios fundamentales de la institución que son, humanidad, imparcia-
lidad, independencia, carácter voluntario, neutralidad, universalidad y unidad.

Los conceptos anteriores quedaron perfectamente explícitos durante el desa-
rrollo del Seminario de Orientación Inter Estatal Organizado por la Dirección 
de Delegaciones de la que es presidente nacional Irma Fernández de Foustch, 
con asistencia de las delegaciones de Nayarit y Sinaloa.

El presidente del Consejo Nacional de la Cruz Roja Mexicana, Miguel de la 
Vega mostró el organigrama de la institución y explicó cómo están separados 
la sede central de las delegaciones y la forma en que está organizado el Consejo 
Nacional. Dijo que éste está integrado por 24 personas, 16 de las cuales son 
nombradas por socios patrocinadores y 8 por los titulares, de los cuales 4 son 
presidentes de las delegaciones por lo que la provincia siempre está representada 
ante el Consejo Nacional.

Explicó asimismo la estructura de la Cruz Roa, que se encuentra distribuida 
en forma piramidal, teniendo arriba a la asamblea nacional, de la cual depende 
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el consejo, y ese consejo nombra un presidente, actualmente el señor de la Vega, 
quien a su vez nombra a los presidentes de los comités nacionales. También se 
dio a conocer en qué forma están integrados esos comités nacionales y la forma 
cómo funcionan.

Los Comités Nacionales son quince, estando en primer término el comité 
nacional ejecutivo. Se encuentran en el siguiente orden: Finanzas, Revisor de 
Estatutos, Admisión de Asociados y Socios; Socorristas y Ambulancias; Nacional 
de Sangre, Nacional de Damas, Difusión, Honor y Justicia, Nacional de Juventud, 
Patrimonio, Recompensas, Revisor de Hojas de Servicio, Servicios Médicos, 
Uniformes, Insignias y Divisas. Los otros tres corresponden a la Confederación 
Nacional de Veteranos, la Legión de Honor y la Dirección de Delegaciones.

De la Dirección de Delegaciones de donde dependen directamente los con-
sejos locales en cada delegación del país.

«El Patronato, explicó el presidente nacional, viene a ser lo mismo que el 
Consejo. En el caso de Culiacán el presidente del consejo es Rodolfo Döelker, 
quien es el presidente del Patronato, y así en todo el país».

Se analizó de igual manera la personalidad jurídica de la Cruz Roja Mexica-
na, donde se estableció que, dicho por el señor de la Vega «Es una institución 
de asistencia privada, con personalidad propia de acuerdo con lo establecido 
en el artículo 3 de los estatutos que rigen a la propia institución, mismos que 
son congruentes con la Convención de Ginebra del 6 de julio de 1906, cuando 
ingresó nuestro país a la Cruz Roja Internacional». Abundo en detalles expli-
cando que fue en el año de 1910, cuando por Decreto expedido por el entonces 
presidente Gral. Porfirio Díaz, que se constituyó oficialmente como Cruz Roja 
Mexicana con el reconocimiento del Comité Internacional.

Por su parte, la señora Irma de Foustch, presidenta de la dirección de Nayarit 
y Sinaloa, que son los mismos por los que se rigen en el resto del país. Entregó 
un programa para el desarrollo de una escuela de enfermería para aquellos 
comités locales que están en posibilidades de llevarlo a cabo.

Se estableció que la forma en que la Cruz Roja logra sus objetivos es, en forma 
primordial, capacitando a la comunidad en el auxilio del sufrimiento humano.

Durante las discusiones y cambio de impresiones de las mesas redondas que 
se dividieron en: mesa de directivos, de comités de damas, comités de la juventud 
y cuerpo de socorristas, el tema central fue sobre el objetivo cruzrojista: protege 
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la vida y la salud con un irrestricto respecto a la persona humana, y finalmente, 
promueve la amistad, la paz y la cooperación entre los individuos y los pueblos.

12 junio 1981
Solución social a colonos de Las Garzas, en marcha
Reclaman indemnizaciones por 8 millones de pesos

Guamúchil, Sin., 11 de junio.- «Estamos convencidos que jurídicamente no 
llegamos a ninguna solución, pueden pasar nueve o diez años y sería el cuento 
de nunca acabar, por eso estamos de acuerdo con que esto se resuelva en forma 
social», reconocen, afirman y reclaman los vecinos del fraccionamiento Las 
Garzas, cuya totalidad de sus viviendas (cien) se vieron afectadas en septiem-
bre del año pasado, el día 24 para ser precisos, por el desbordamiento del canal 
principal al romperse los diques, lo que provocó una inundación que fue de los 
60 centímetros hasta 1.90 metros.

Recuerdan esa malhadada tarde y se congratulan, porque de los males el 
menor, de que estos hechos no hayan ocurrido por la noche ya que tuvieron 
tiempo de salir y no hubo que lamentar pérdidas humanas. Sin embargo, las cien 
viviendas que ocupan en su mayoría maestros, obreros y algunos profesionistas, 
sufrieron pérdidas algunas de más del cincuenta por ciento de sus pertenencias, 
cuantificándose los daños en un total aproximado de 8 millones de pesos.

En su audiencia con el gobernador Antonio Toledo Corro, después de una 
larga lucha que empieza ya a cansarlos, y que los ha hecho permanecer desde 
el 19 de mayo en u a parada permanente frente al Palacio Municipal para pedir 
la intervención del presidente municipal Eduardo Rodríguez Villaverde, des-
pués de hacer la exposición somera de los hechos, recibieron una respuesta del 
ejecutivo estatal en el sentido de que suspendan sus mensualidades del crédito 
hipotecario que grava sus viviendas y no vuelvan a pagar un solo centavo hasta 
que quede solucionado su problema, asegurándoles que no prosperará ningún 
juicio de desahucio que se siga en contra de ellos y, por otra parte, indicó «sus-
pendemos desde este momento en el Registro Público, las ventas de terrenos de 
esa colonia, porque si bien se está tratando de resolver a ustedes un problema 
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no podemos saber cuándo se vuelva a presentar otro de este índole por la loca-
lización de los terrenos que es una zona demasiado baja».

Antes, el gobernador escuchó los planteamientos de los colonos: «decidimos 
retener el pago de la mensualidad pero tenemos encima la amenaza de los licen-
ciados…», Toledo Corro no los dejó terminar en ese momento para secundarlos: 
«vamos bien» y fue cuando les anunció que no prosperaría ningún juicio de 
desahucio; pero hubo comentarios en el sentido de que «hay algunos compa-
ñeros que tienen cuenta corriente en el banco y se están cobrando a lo chino».

Las palabras iban y venían, a veces dichas en forma enérgica, pero sin ame-
nazas, siempre en forma conciliatoria: «el problema no se va a resolver porque 
yo los indemnice», «pero señor Gobernador, hay una Ley de Desarrollo Urbano 
que requiere que los fraccionadores reciban autorización de los presidentes 
municipales y aquí el Arq. Rafael Lizárraga recibió esa autorización… además, 
nosotros hemos considerado que la responsabilidad mayor corresponde a la 
Secretaría de Recursos Hidráulicos, compartida por el Ayuntamiento y por el 
fraccionador…», « la responsabilidad de SARH hacer obras definitivas, pero 
esto es responsabilidad de alguien que sabiendo que es una zona baja. Si no 
meten una obra definitiva que garantice la seguridad de los habitantes y esto por 
cuenta del fraccionador, porque yo no estoy de acuerdo que se gaste el dinero 
de ustedes el que pagan con sus impuestos, para beneficiar a los fraccionadores, 
así que primero resuelve el fraccionador y luego hay pago».

Lo dicho: la solución social, que esperan los colonos de Las Garzas, está 
en marcha, aunada a un juicio que sugirió el gobernador Toledo Corro pro-
movieran ayer mismo los colonos para exigir responsabilidades: «preparen su 
demanda para que la pongamos en el juzgado, y repito, no paguen ni una sola 
mensualidad más hasta la solución de su problema; el fraccionador no podrá 
vender un metro más de terreno, está congelado en el Registro Público, y deberá 
de inmediato proceder a construir la obra que es muy costosa pero urgente y 
necesaria para que ustedes vivan sin riesgos».

Por último, los colonos requieren al ejecutivo estatal: «señor gobernador, 
ningún abogado nos ha querido llevar el juicio, entonces ¿cómo pondremos la 
demanda?» La respuesta fue: «nosotros los asesoraremos».

Quedó dicho asimismo, que en esta lucha han participado diez familias 
de la colonia Cuauhtémoc cuyas humildes viviendas fueron arrasadas por la 
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inundación y sus pérdidas alcanzan todo lo que significaba su escaso patri-
monio.

El acuerdo final fue la aceptación de los colonos y en respuesta, a petición 
del gobernador, retirar la parada permanente de los portales de la Presidencia 
Municipal lo que se efectuó minutos después de la audiencia. La solución está 
en camino y los colonos tienen confianza en que se les haga justicia, una justicia 
que se ha retardado, herencia que dejan las autoridades federales, municipales 
y estatales del régimen anterior.

13 junio 1981
Miles de vidas ha salvado el grupo de radioaficionados
Ejemplar labor realizan los operadores de los once metros

«A algunos se les llama los “radiolocos”, porque se entregan con demasiada 
pasión a esta afición, pero no se puede discutir que esto que nació por razones 
técnicas en tiempo de guerra y luego prosperó como una ocasión de servir, ha 
resultado tan positivo como el de salvar miles de vidas, conducir un buen puerto 
barcos en desgracia, o enviando salvamentos a lugares remotos en donde se 
registran siniestros». Entre otros, estos fueron los conceptos de primera mano 
expresados por el grupo de Radioaficionados que se encuentra reunido en Cu-
liacán con motivo de su Segundo Encuentro Internacional, y segundo también 
en año consecutivo, en nuestro país. 

Son aproximadamente seiscientas estaciones de radio del mundo que con-
curren para intercambiar ideas y fomentar los vínculos de amistad nacidos de la 
radiocomunicación: «por medio de la radio se establecen y fortifica relaciones 
internacionales que hermana a los pueblos, sin importar credos, ni políticos ni 
religiosos, muchos menos sociales y económicos», apuntan los organizadores 
de este evento, y pasa a narrar algunas de sus experiencias:

«Me ha tocado vivir miles de situaciones interesantes de las que destaco el 
haber tenido satisfacción de que la vida de una niña en la selva del Brasil fuera 
salvada por la oportuna intervención de Radio Operadoras de los Once Metros. 
El llamado fue desde lo más intrincado del Amazonas, y yo escuché aquí, se 
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solicitó una medicina; la conseguimos, se entregó a un piloto de Aeroméxico, 
él, se la llevó a la cabina y la entregó a un piloto de Varig que hacia el vuelo a 
Brasil y el mismo se encargó de llevarla hasta el lugar donde se encontraba la 
niña»: Jesús Antonio Cacho Gómez.

Huelga decir que esta organización que voluntariamente funciona en el mun-
do, no percibe remuneración alguna, ni tampoco la busca. Como lo ha dejado 
asentado el grupo que visita esta redacción, con el afán es de servicio, eminen-
temente humanitario y sin objetivos publicitarios. En esta ocasión se ha dado 
a conocer su actividad para el crecimiento de radio operadores por considerar 
saludable la acción hasta hoy realizada.

Antes de proseguir con otro episodio, de los que hay miles, pregunto al 
presidente de Radio Culiacán Internacional si esto no propicia una especie de 
chismorreo al interferir en algunas conversaciones. Responde:

«Definitivamente no es chismorreo, sino una intervención que siempre lleva 
el fin de acercamiento y la amistad de los radio operadores, principalmente en 
la banda de once metros. Si alguna vez solicitamos «entrada» (nos pide poner 
la palabra entre comillas) a alguna conversación ajena a nuestra incumbencia, 
saludamos tan cortésmente como nos retiramos».

Manuel Masariego, guatemalteco, quien llegó junto con sus compatriotas 
Octavio González (Radio Guatemala 316), Oscar Castañeda (Radio Guatemala 
1,026), cuenta una de sus experiencias: «participé en una emergencia me reci-
bió en comunicación directa un médico del Seguro Social de Aguascalientes, 
México cuando buscábamos una medicina para un niño de tres años que no la 
había en Guatemala, resultó ser un cáncer cerebral y el fármaco era para aliviar 
dolores. Por una equivocación del médico que prescribió la medicina no estaba 
en el mercado, él llegaba de Nueva York y allá esa medicina se puede recetar 
como si fueran aspirinas.

El niño murió, pero pudimos hacer más llevadera su agonía gracias a este 
médico mexicano que brindó toda la ayuda que tenía en sus manos».

Luego se refiere a otros actos que se han realizado con la colaboración de 
radio aficionados de once metros y el más reciente fue el de un barco en peli-
gro de naufragio en costas venezolanas. El barco envió el SOS, el radio opera-
dor de la Estación Cáncer lo recibió y contribuyó eficazmente al salvamento 
con la ayuda de un avión de la Fuerza Aérea Venezolana. Agrega que «algunas 
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veces se logra hacer efectiva la ayuda y otras veces a pesar del interés que uno 
pueda poner en la tarea se ve incapacitado para aliviar el dolor humano, pero 
en cambio muchas veces la semilla cae en terrenos fértil y si nace amistad se 
cultiva».

Habla ahora del encuentro que se realiza en Culiacán: «Después de doce a 
catorce meses de inquietudes, tiempo en el cual hemos cultivado sentimientos 
de amistad. El año pasado estuvimos aquí y hemos vuelto a Guatemala única-
mente en forma física porque los sentimientos de amistad, mi señora y yo los 
hemos dejado aquí, por su gente que ahora consideramos nuestra gente, nuestra 
pequeña gran familia».

Durante cuatro días, esos lazos de amistad que van estrechándose se podrán 
manifestar ampliamente concentrados en un objetivo común que es el de la 
radio comunicación.

En Culiacán, entre los radio aficionados se pueden mencionar a Alejandro 
Rodríguez, fundador de las farmacias Colón, al presidente municipal Roberto 
Tamayo Müller, coronel Luis Pérez Bolde, jefe de Estado Mayor de la IX Zona 
Militar, Valentín Pérez Salas, comandante de la Cruz Roja en el noroeste. Se 
espera la participación de más de 42 radio operadores de esta capital de la banda 
de once metros.

La inauguración de su encuentro será hoy sábado a las 9 de la mañana y 
durante los cuatro días fijados se discutirán un detalle primordial para hacer 
más ágil el servicio; «la racionalización de los mensajes» señalan los anfitriones, 
mencionando que este evento comprende aspectos culturales y de hermandad.

16 junio 1981
Total apoyo a los gambusinos y pequeños mineros: ATC

• Se encomió la designación de Atalo de la Rocha
• Servicios gratuitos de análisis de minerales

Reconoció el gobernador Antonio Toledo Corro que al inicio de su responsa-
bilidad, al señalarse los caminos a seguir, analizó al de la minería como uno 
de los más difíciles, pero, manifestó «estaba seguro que habría de contar con 
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el concurso de los mineros sinaloenses, hombres recios que habían trabajado 
en ellas y que querían seguir trabajando, pero que requerían los elementos, los 
recursos indispensables para el resurgimiento de esta actividad, una riqueza que 
por tantos años ha estado guardada en las entrañas de los cerros de la entidad».

Hecho ese reconocimiento ofreció todo su apoyo, anunciando la creación 
de centros de insumos mineros en los municipios de Choix, Sinaloa de Le-
yva, El Fuerte, Mocorito, Badiraguato, Culiacán, San Ignacio, Cosalá, Rosario 
y Concordia, que tradicionalmente han sido considerados distritos mineros de 
singular importancia. Asimismo, hizo la importante declaración de que además 
del primer laboratorio-escuela de ensayes que se creó en Culiacán, se estable-
cerán otros más en los citados distritos con la finalidad de que el minero tenga 
lo más próximo posible este servicio que se dará en forma totalmente gratuita.

En los centros de insumos mineros se pondrá a disposición del pequeño 
minero y del gambusino que tradicionalmente con su morral al hombro recorre 
cerros y arroyos en busca de la veta que mitigará su hambre y su sed, los marros, 
acero, mineros, carburo, mecha, fulminantes, cascos, pólvora, lámparas, guantes, 
carretillas, etcétera, a bajo costo, garantizando su suministro en Sinaloa.

En su sentido mensaje, seguramente evocando aquellos tiempos en los que 
trabajó como ensayista, minero, buscador de beta, y prácticamente habiendo 
empezado desde gambusino, en la mina del Tigre, el primer mandatario del 
Estado, externó la decisión de su gobierno de apoyar a los pequeños mineros 
y gambusinos, seguramente cumpliendo su responsabilidad de gobernante, 
pero seguramente también recordando aquellos momentos de su vida cuando, 
alguna vez refiriéndose a su actividad como minero, dijo «yo también chupé 
piedras».

Por su parte, los nuevos directivos de la Federación encabezados por el pre-
sidente Lic. José Guillermo Calderón Niebla hicieron un reconocimiento al 
gobernador por su política minera y encomiaron la designación de don Atalo 
de la Rocha Taggle como vocal ejecutivo de la Coordinación Forestal y Minera 
(COFORMIN), al advertir que, siendo minero, con su capacidad y reconocida 
experiencia, conoce y aquilata los problemas que la pequeña minería afronta 
en la entidad. Manifestaron que están seguros que la presencia del señor de la 
Rocha con COFORMIN es una garantía de que se realizará un efectivo y adecuado 
apoyo a la pequeña minería sinaloense.
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En cuanto a la materia educativa la Federación reconoció que esto permitirá 
cada vez más jóvenes sinaloenses tengan acceso a la educación media superior, 
y concretamente se refirieron también a esa nueva oportunidad que el gobierno 
brinda para que los sectores mayoritarios de la entidad tengan acceso a este nivel 
de educación. Ofrecieron, finalmente, se irrestricto apoyo a esta política del 
gobernador. En este acto se hizo la rectificación de la protesta de la federación, 
acompañando en la misma al Lic. Calderón Niebla, los señores Gilberto Zazue-
ta Tolosa, como secretario, Francisco de la Rocha Taggle, tesorero, ingeniero 
Héctor Barraza e Ing. Héctor Niebla Salazar, vocales, e Ignacio Echavarría Rojo 
como presidente de la comisión de Honor y Justicia.

En este acto acompañaron al ejecutivo estatal, Atalo de la Rocha Taggle, 
vocal ejecutivo de COFORMIN, y el Ing. José Antonio Mendoza Zazueta, vocal 
secretario de la misma dependencia gubernamental y el Lic. Cuitláhuac Rojo, 
director de Difusión y Relaciones Públicas.

20 junio 1981
¿Petróleo en Sinaloa? es una posibilidad: Aguayo
Mazatlán, San Ignacio y Choix, «zonas en investigación técnica»

«Hay posibilidades de que haya acumulación de hidrocarburos en las platafor-
mas marinas de Sinaloa».

«El resultado de las exploraciones es favorable en las costas del Pacífico y 
específicamente del Golfo de California para localizar yacimientos» asienta el 
Dr. Joaquín Eduardo Aguayo Camargo, investigador del Instituto Mexicano 
del Petróleo, y especifica que en el delta del río Colorado Petróleos Mexicanos 
perforó un pozo que fue productor de gas, y que aun cuando no está evaluado 
el yacimiento la provincia tiene muy buenas posibilidades de almacenar otro 
tipo de hidrocarburos.

El Dr. Aguayo Camargo, en su carácter de investigador no está facultado 
para informar si ese gas podrá ser comercializado en México o en el extranjero. 
Su informe se concreta al análisis sobre las posibilidades de que la provincia 
sea o no petrolífera.
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En ese tenor prosigue la entrevista, aclarado que el Instituto del Petróleo es 
un centro de investigación y no un centro de comercialización.

Por lo cual una vez indicado el hallazgo de gas en la desembocadura del 
río Colorado, dentro del Golfo de California, añade que por lo que se refiere 
a Sinaloa, «se están efectuando exploraciones preliminares en la plataforma 
marina de Sinaloa en donde se espera encontrar condiciones análogos al delta 
antes mencionado, lo que vendría a ayudar al desarrollo económico del Estado 
y en consecuencia del país».

De un año a la fecha hemos tenido noticias de que Mazatlán y Choix, pre-
senten perspectivas petrolíferas ¿qué informes puede usted proporcionarnos 
de esto?, preguntamos.

El distinguido investigador, miembro de la Asociación Geológica Mexicana; 
de la Sociedad de Paleontólogos y Mineralogistas; de la Sociedad Internacional 
de Sedimentalogía y de la Asociación Mexicana de Geólogos Petroleros, res-
ponde con datos recientes:

«La zona es muy extensa y falta mucho por explorar, para llegar a alguna 
conclusión de factibilidad de que la zona sea o no «condenable» (desecharla 
por falta de condiciones geológicas adecuadas para la generación de petróleo). 
Siguen desarrollándose estudios y a la fecha es muy prematuro afirmar o refutar 
la posibilidad de que la provincia sea petrolífera o no».

¿No se estará gastando en forma excesiva para explorar sin que estos tengan 
una garantía de recuperación económica?

«En ningún tipo de descubrimiento de algún yacimiento ya sea en la indus-
tria petrolera, en la industria minera o en la de Recursos Hidráulicos se han 
descubierto si no se ha hecho la exploración debida y cuando se logra descubrir 
indiscutiblemente se pagan con creces todos los gastos que fueron necesarios 
para el mejor conocimiento del área de interés así como para la explotación del 
recurso natural del buscado».

Pero ¿hay más riesgos en la exploración petrolífera en cuanto a que el pe-
tróleo no aflora?

«No necesariamente puesto que los métodos de exploración son diferentes a 
los de la minería, por ejemplo: el petróleo utiliza métodos indirectos que pueden 
detectar condiciones estructurales más profundas que las que se pueden detectar 
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por los métodos de prospección minera y el producto final ya sea minero o petro-
lero, es proporcional el gasto exploratorio de acuerdo con lo que se quiere extraer».

Aquí cerca de Culiacán, rumbo a la costa, específicamente en las playas de 
Altata se han visto manchas de aceite ¿podrían ser una indicación de que existe 
petróleo en el subsuelo?

«Bueno, eso sí podría ser una buena posibilidad pero existe otra, que pueda 
ser contaminación de los hidrocarburos que vengan arrastrados por las corrien-
tes desde Baja California y entonces se trataría de contaminación y superficial 
y no exudación proveniente del subsuelo».

Prosigue.
«Por ejemplo, en las Islas Marías y en toda la provincia del Pacífico, Petró-

leos Mexicanos sigue investigando por medio de exploración preliminar las 
posibilidades de que la zona pueda ser petrolífera».

Interrumpo al serio y circunspecto investigador, con el grado de doctor en 
ciencias de la Universidad de Texas, el alumno más distinguido incluso en la 
mención «Amelia A. Lundell», aunque lo de serio no quiere decir fanfarrón, 
pero hacerle el interrogante de ¿cuántas brigadas trabajan en Sinaloa explorando 
el subsuelo, y en general en el Pacífico?

«No le podría contestar esa pregunta puesta que esas brigadas de exploración 
son controladas directamente por Petróleos Mexicanos y no por el Instituto. 
Tenemos conocimiento que existen pero no sabemos cuántas».

Añade.
«Lo que sí estoy enterado es que Petróleos Mexicanos le ha puesto especial 

atención a la desembocadura del río Colorado, sin descuidar las exploraciones 
que están desarrollando en el resto de la provincia del Pacífico, con mayor énfasis 
en la península de Baja California, en Oaxaca y en Guerrero».

El catedrático de la División de Estudios de Postgrado de la Facultad de 
Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México y de la División 
de Postgrado del Instituto Politécnico Nacional, vino invitado por el Instituto 
Mexicano de Ingenieros Químicos, Sección Culiacán para sustentar la confe-
rencia sobre «Evolución Tectónica y Generación de Hidrocarburos en el Golfo 
de California», tema que en forma somera ha permitido conocer en esta en-
trevista.
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En su opinión personal, fuera de su investidura coincide con los economis-
tas en que el petróleo y los alimentos son dos fuentes independientes, «ambas 
debían de ser autosuficientes y no depender una de la otra, pero sí, ayudarse, 
trabajar conjuntamente si se piensa a nivel de país».

En otras palabras, haciendo eco a lo manifestado por el investigador del IMP, 
un país que produce petróleo, no tiene porqué transformar éste en comida. Y 
recogiendo a nuestra vez los señalamientos del Colegio de Economistas de la 
República Mexicana, es rico un país que consume petróleo y no el que lo exporta.

A lo anterior agrega el Dr. Aguayo:
«Pero un país también es rico cuando produce suficientes alimentos y tam-

bién los puede exportar, y en cuanto al petróleo opino lo mismo siempre y 
cuando los dos recursos que son básicos alimentación y energéticos, hayan 
satisfecho las demandas internas y no a costa del sacrificio del mismo país».

¿Como andamos de tecnología?

«Somos un país subdesarrollado. Nos falta formar profesionistas de diferentes 
niveles académicos y por lo tanto nuestra tecnología es deficiente. En cuanto al 
petróleo es una de las áreas que tiene más recursos y que ha podido producir 
técnicos a diferentes niveles; de acuerdo a las necesidades de la industria hay 
técnicos altamente calificados y obreros también altamente calificados. Es por 
ello —detalla— que la industria petrolera ha tenido los éxitos que todo el país 
conoce».

Prosigue.
«Por otro lado el Instituto Mexicano del Petróleo dentro de sus funciones de 

investigación también capacita personal calificado para la industria petrolera 
(Petróleos Mexicanos) y además, PEMEX también busca recursos académicos de 
instituciones reconocidas en el extranjero para que le capaciten a su personal, 
por lo tanto, la tecnología en la industria petrolera es alta y es competitiva con 
muchas de las más prestigiadas en el mundo aunque no es suficiente ¡necesita-
mos más recursos humanos!» clama el Dr. Aguayo.

Pese a esa realidad de falta de recursos humanos hay ingenieros petroleros 
que no han podido logar una plaza en PEMEX, porque están sumamente «pe-
leadas» en el Sindicato, y ni siquiera con «guante» lo han logrado.
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«Mi opinión, interrumpe el Dr. Aguayo, es de que no se puede generalizar 
el por qué un profesionista puede o no ingresar a la industria petrolera, se ne-
cesitaría analizar cada caso y eso en particular no me compete a mí».

Uranio ¿substituto del petróleo?

Una última pregunta ¿el uranio presenta óptimas perspectivas en México? ¿Po-
dría ser un substituto del petróleo?

«La primera pregunta no se la podría contestar puesto que no trabajo en la 
industria uranífera, sin embargo, en lo particular desearía que se localizara ese 
recurso con el volumen suficiente para que completamente al en energético 
generado por la industria petrolera y de ninguna manera que lo substituya».

Las dos últimas preguntas han quedado en el aire:
¿Para cuantos años habrá petróleo suficiente para cubrir las necesidades de 

un país como el nuestro que tiene a ser más tecnológico?
¿Seguiremos indiscriminadamente utilizando las divisas generadas por el 

petróleo en la compra de alimentos?

21 junio 1981
Se requieren 600 mil agrónomos y apenas hay en el país 27 mil
Sueldos muy bajos; gana más un ejidatario con 10 has: Pozadas
Primera de 2 partes

El agrónomo fácilmente se cambiaría por un ejidatario con diez hectáreas 
porque el sueldo del agrónomo por regla general está muy por debajo de sus 
necesidades fundamentales, opina el rector de la Universidad Autónoma de 
Chapingo, Dr. Rogelio Pozadas del Río, para enunciar enseguida su tesis sobre 
la insuficiencia de estos profesionales en un país como el nuestro calificado 
como eminentemente agrícola. Sustenta:

«México, partiendo de los datos oficiales, cuenta con un promedio de 30 
millones de hectáreas disponibles para cultivo, y si nos atenemos al ideal que 
representa como mínimo un agrónomo para atender óptimamente 50 hectáreas, 
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pongámosle 100, tendríamos necesidad de contar con 300 a 600 mil agrónomos 
y en la actualidad, también según datos oficiales, nuestro país cuenta con 27 mil 
agrónomos y yo sostengo que como mínimo se necesitan un millón».

Al dejar asentado lo anterior, presupone una falta de instituciones para la 
formación de este tipo de profesionales, ya que «sesenta y ocho escuelas, su-
puestamente superiores de agricultura». Admite que hay un proceso de for-
talecimiento en este campo: «Por parte de la UACH, hemos creado diecisiete 
unidades entre ellas centros de estudios regionales, y tenemos convenios como 
el que está suscrito con la Universidad Autónoma de Sinaloa, de carácter aca-
démico, fundamentalmente, cultural y deportivo, que significa intercambio de 
profesores, conferencias, etcétera», pero también reafirma que con todo y esto 
se dista de la presencia real del agrónomo en el campo mexicano. 

Aun cuando el país requiere de técnicos especializados para aumentar su 
deficitaria producción de granos básicos, función específica del agrónomo, peste 
tiene problemas para conseguir trabajo. Uno de los motivos que menciona el 
Dr. Pozadas es que cuando egresan en el mes de junio, están los programas 
avanzados, y es hasta marzo cuando llegan los nuevos presupuestos que tienen 
posibilidades de incorporarse a los programas de gobierno que es donde acude 
el grueso de los egresados.

Agrónomos de banqueta y escritorio

Se refiere el Dr. Pozadas del Río a las críticas que en muchas ocasiones se hace 
al agrónomo, colocándole epítetos como el de «agrónomo de banqueta y de 
escritorio», para refutar que «yo siento que más bien es el sistema. Se crítica 
al agrónomo que actúa de tal o cual manera cuando en realidad es producto 
de un sistema: a mí me hagan por venir a cuidar este escritorio para que no se 
lo roben», asientan, y propone posibles estrategias para optimizar los recursos 
humanos:

«Si realmente se planificaran bien las cosas, partiendo de la base de un México 
que es agrícola, en el que la función del agrónomo es que tenemos que participar 
como primer elemento en la producción de granos básicos para que nos pongan 
la bota al cuello nuestros vecinos del norte, el agrónomo entonces recibiría todos 
los estímulos, le van a pagar bien, pero va a vivir en el ejido, es decir se va a ir a 
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las zonas de producción, y al aumentar esta producción recibirá un porcentaje 
digamos que un dos por ciento de lo que logre aumentar, o en cambio se le va 
a meter al bote s hace lo contrario, esto, en un país capitalista como el nuestro, 
pero en un sistema socialista se busca al hombre nuevo, al hombre fraterno».

Amplia:
«Los bajos sueldos y la dificultad para conseguir los insumos, frenan su 

eficiencia. Además que el problema del campo no es únicamente producción, 
sino es salud, es contabilidad, es aspecto social. El papel del agrónomo es apli-
car una técnica pero no es eso todo, pues si hay una buena producción, no se 
paga ésta al productor porque en ese momento hay un contrato para importar 
materias primas y se le deja de comprar su producto a buen precio, al siguiente 
año ya no quiere producir y entonces el país requiere de alimentos, como ve no 
es tan fácil ni es todo responsabilidad del agrónomo. Es urgente una verdadera 
planeación», resume.

La ley de fomento agropecuario

Su opinión sobre la Ley de Fomento Agropecuario queda en el aire porque 
apunta que no tiene una concepción definida «pienso que el que trate de normar 
esa producción que se necesita a través de una ley, unos están a favor, otros en 
contra, y que los tiburones se van a comer a los pescados, la ley está muy general. 
Yo quisiera ver el Reglamento y analizar que se especifica, porque aunque la ley 
es lo fundamental, el reglamento determina cómo va a operar».

Alguien terció para exponer que anteriormente se le llamaba «rentismo».

Investigaciones que resuelvan problemas a corto plazo: rpr.

La presencia en Sinaloa del Dr. Rogelio Pozadas del Río fue para dar a conocer el 
día de ayer, los resultados de algunas de las investigaciones, fundamentalmente; 
encaminadas a resolver el problema de tipo nacional más urgente, concreta-
mente el «Cultivo de Tejidos Vegetales», también llamado «Cultivo de Probeta» 
o «Cultivo in vitro».

Sobre este tema, en una segunda parte, el Dr. Remigio Madrigal Lugo 
hará la exposición de este importante procedimiento que lleva doce años en 
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investigación y se ha iniciado ya de lleno en el plano comercial. Independien-
temente, el Dr. Pozadas del Río aparta esta trascendente información, tanto que 
merecerá una entrevista aparte:

«En Yucatán, el gobierno de México tiene la intención de establecer 30 mil 
hectáreas de cultivo de henequén para lo cual se requieren 200 millones de 
plantas que por el método tradicionalmente se necesitarían de 24 a 30 años para 
obtenerlas y —aquí da a conocer el importante resultado de las investigaciones 
desarrolladas por el Departamento de Fitotecnia de la Universidad Autónoma 
de Chapingo— con este nuevo sistema se pueden producir los 200 millones de 
plantas a precio mucho más bajo, en un promedio entre 5 y 6 años».

Después de dar la primicia anterior, indica que la semana próxima se hará la 
presentación de este proyecto ante el presidente de la república Lic. José López 
Portillo y las autoridades gubernamentales de esa entidad.

Sobre lo mismo informa de la necesidad de este número de plantas que se 
necesitan para alimentar una planta de celulosa que con un costo de 8 a 12 mil 
millones de pesos se instalará en la península.

La roya a un paso de nuestro territorio nacional

De ninguna manera con la finalidad de sembrar el pánico, pero un alto sentido 
de profesionalismo, el distinguido rector de la primera Escuela de Agricultura 
nacida en América (se creó en 1854 en San Jacinto pasando luego a Chapingo 
elevándose posteriormente el rango de Universidad Autónoma), advierte que 
la «roya» (un hongo que destruye al cafeto), «se encuentra 40 kilómetros de 
distancia del territorio nacional. Está en Guatemala en donde ha causado daños 
irreversibles, y de cerros productivos está dejando cerros pelones».

Expuesto este peligro que está en puerta y que con la próxima temporada 
de lluvias va a penetrar «por el clima que se crea para que este hongo viaje», 
asienta el Dr. Pozadas del Río, se presenta como única solución obtener plan-
tas resistentes a enfermedades y plagas como es el caso de los «cultivos en 
probeta».

Destaca de esta situación que sería caótica para México, dado que el café ocu-
pa el primer lugar en los cultivos de exportación y es la fuente más importante de 
divisas después del petróleo, el hecho de que ya se tomaron las providencias que 
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el caso requiere y hay disponibles 16 millones de pesos para empezar a producir 
plantas resistentes de café en forma masiva, ya que se precisa de un número de 
80 millones de plantas para tratar de resolver este problema».

Así es como la máxima autoridad «chapinguera», puntualiza que no son las 
investigaciones a largo plazo las más importantes, sino que deben de cobrar 
mayor impulso aquellas que resuelven los problemas urgentes de carácter na-
cional, como viene a ser el «cultivo de probeta».

Chapingo esta autorizado para impartir la enseñanza media

A pregunta expresa sobre si las universidades autónomas tienen facultades para 
impartir, la enseñanza media superior, responde:

«Sí tienen —categórico—. En el caso de Chapingo la ley que crea la Uni-
versidad Autónoma y el estatuto que la rige, fue aprobada por las Cámaras de 
Diputados y Senadores en 1974 que pasamos de Escuela a Universidad y la Ley 
Orgánica se hace internamente, pero la Ley que la crea, marca la impartición 
de enseñanza media superior, superior y de postgrado, agregando a esto que, 
desde la creación de la Escuela Superior de Agricultura, hemos estado adheridos 
a la federación».

Interrumpimos ¿Cuál es su criterio en relación con la Universidad Autónoma 
de Sinaloa; está facultada para impartir enseñanza media superior?

Desconozco la Ley Orgánica que a rige y la ley que emite el gobierno del 
Estado que es la que rige en la entidad. En nuestro caso, la ley que crea la Uni-
versidad la crea con patrimonio propio y personal jurídica propia».

Prosigue:
«El artículo que eleva a rango constitucional la autonomía de las Universi-

dades, yo entiendo que cada Estado, dado que son soberanos emiten sus leyes, 
pero desconozco la problemática, pero si los universitarios solicitaran nuestro 
apoyo, dado que el convenio que tenemos es puramente de carácter académico, 
cultural y deportivo, sin incluir las decisiones políticas internas, lo consultaría-
mos con la comunidad de Chapingo, no es el rector quien tendría que decirlo».

Reconsidera:
«Pero pienso, hablando por Chapingo que la educación media es importante, 

el quien la imparta o no es cosa interna del Estado y de la propia Universidad. 
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La problemática es que la Universidad la viene impartiendo hace muchos años, 
y que de un momento a otro se le quite, eso genera muchos problemas».

¿Aun cuando se tratará de elevar el nivel académico?
«Sería lo básico, es lo fundamental en las universidades, elevar el nivel aca-

démico a cualquier nivel, preparatoria, profesional y de postgrado, pero unidos 
el buen nivel académico y una conciencia social crítica, democrática y popular 
que permita a los egresados de las universidades salir a cumplir la función que 
la propia universidad marca, sobre todo en las universidades del gobierno que el 
pueblo paga una carrera, retribuirle al pueblo esa educación que nos ha dado».

22 junio 1981
El cultivo de probeta eliminará importaciones
Y evitará el gasto de $100 millones 
en la compra de material vegetativo
(2do y último)

México importa alrededor de 100 millones de pesos de material vegetativo sano 
al año, principalmente en cítricos y ornamentales —fresa, vid, papaya, crisante-
mo y clavel—, que en un futuro próximo, con el impulso del cultivo en probeta 
que se lleva a cabo por parte de un grupo interdisciplinario de investigación en 
la Universidad Autónoma de Chapingo, podrá eliminarse de una vez por todas 
y hasta colocar potencialmente a nuestro país, de importador en autosuficiente 
y exportador.

Estos conceptos se desprenden de la exposición hecha por el Dr. Remigio 
Madrigal Lugo, coordinador del equipo de investigación, quien concede una 
entrevista a El Sol de Sinaloa antes de presentarse ante agricultores y téc-
nicos agropecuarios de «el cultivo de tejidos, conocido también con el nombre 
de cultivo en probeta o en vitro, se está investigando en el Departamento de 
Fitotecnia en la Universidad Autónoma de Chapingo desde hace años, pero 
fue hace dos años cuando conocidos los óptimos resultados de estos trabajos 
se empezaron a firmar convenios, con las tres variedades logradas en café, he-
nequén (maguey) y vainilla».
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El investigador, de carácter circunspecto y poco amante de hablar en pri-
mera persona, adelanta, porque es un enamorado del cultivo de la jojoba, que 
«ya se tienen amplias investigaciones en jojoba, lo mismo que en tomate». De 
esta planta que genera el aceite más fino que se conoce en el mundo el joven 
humanista define como «la opción para el desarrollo de las zonas semi-áridas 
y semi-desérticas marginadas». Por el mayúsculo interés de este cultivo, se re-
ferirá, en un apartado.

Una planta enferma puede ser progenitora de miles de plantas sanas

Todos los principios si no difíciles, se antojan utópicos. El Dr. Madrigal Lugo 
comenzó a plasmar sus inquietudes en este campo después de viajar al extranjero 
para documentarse acerca de los trabajos desarrollados en cultivos de probeta, 
en Colombia, Brasil, los Estados Unidos y varios países de Europa: «recogí 
experiencias sobre varios temas, investigaciones relacionadas con cafeto, maíz, 
tabaco, ornamentales, y frutales, y ver cuáles son los principios sobre metodo-
logía de obtención de plantas a partir de cédulas tomadas de partes de la planta: 
hojas, tallo y también puede ser de la raíz, o de cualquier otra parte de la planta», 
de allí la enorme posibilidad de multiplicación, inclusive algo importantísimo 
que apunta en forma sencilla y que sin embargo, debe ser el fruto de muchos 
desvelos, de incontables horas de trabajo: «de una planta enferma se pueden 
obtener mies de plantas sanas».

Precisamente, la técnica «in vitro», tiene la formidable opción de obtener 
plantas libres de enfermedades, principalmente virosas, lo que explica el inves-
tigador mexicano.

«En este renglón casi todas las plantas de programación vegetativa o asexual 
después de varios ciclos de propagación generalmente están contaminadas con 
una o más enfermedades virosas, por ejemplo: la papa. En México hay proble-
mas con virus «x», «y», «s», que son los más dañinos en el cultivo de la papa, y 
si se junta los virus «x», «y» o «s» puede llegar a tener pérdidas hasta de un 60 
por ciento de la producción potencial del cultivo. Esta pérdida de producción 
varia, dependiendo de cultivar: condiciones climatológicas y de la raza del virus 
que se trate».

Aclara:
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«Como no hay productos químicos en el mercado que estén disponibles para 
ser utilizados en el combate de enfermedades virosas, se tiene que recurrir a la 
siembra de material resistente para la mayoría de los virus, es de ingente nece-
sidad recurrir a tener disponible material libre de enfermedades», se detiene y 
con el mismo tono exento poses demagógicas —el investigador es un ente po-
lítico pero no ambiciona el poder por el poder mismo, de allí que entendamos 
su posición humanista, social— proporciona la solución que les ha llevado, 
seguramente horas y horas de desazones, horas y horas de pequeños y grandes 
logros compartidos dentro de un laboratorio de 8X5 metros.

«Allí es donde entra la técnica «in vitro» para obtener la plantas enfermas, 
plantas sanas, y al obtener material vegetativo sano, estamos listos para que se 
comercialice la técnica», en ese tenor indica «esperamos satisfacer la demanda 
nacional y dejar de gastar divisas en la importación de este material, para lo 
cual ya tenemos visto un convenio con la Comisión Nacional de Fruticultura-
Universidad Autónoma de Chapingo, con el propósito de producir comercial-
mente plantas sanas de fresa, vid, clavel y propagar vainilla y jojoba».

Propagación «clonal» o «fotocopias»

Detalla a continuación la técnica:
«La propagación clonal —si tenemos una planta y le sacamos copias fotos-

táticas—, que significa obtención de plantas con la misma información gené-
tica, individuos que tienen las mismas características genéticas pertenecen a 
un “clon”, como sucede con la producción de la jojoba en México que es aún a 
nivel silvestre, y en cuanto al cafeto, en estos momentos en que el hongo de la 
“roya” está presente en Guatemala —a 40 kilómetros de distancia del territorio 
nacional declaró ayer el Dr. Rogelio Pozadas del Río, rector de la Universidad 
Autónoma de Chapingo— después de su llegada al Brasil en 1970, porque antes 
no existía en el continente americano, y de allí se ha extendido por Sudamérica, 
reviste una gran importancia el cultivo in vitro», informa, considera y reafirma 
que:

«Con esta metodología podemos multiplicar los pocos cafetos resistentes a 
la roya, y es la única que nos permite la multiplicación masiva, rápida, porque la 
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propagación por semilla tardaría varios años para llegar a obtener el número de 
plantas requeridas para distribuirlas en el país» ¿qué tantos años?, «mínimo de 
cuatro a cinco años en llegar a tener las patrulitas, y en cambio, por la técnica «in 
vitro» esperamos producir varios millones de plantas, si todo sale bien, en un año».

El café. Segundo lugar en exportación después del petróleo

«Dentro de los productos agropecuarios de exportación el café ocupa el primer 
lugar, aun cuando ha oscilado su producción en los últimos años porque in-
tervienen varios factores y no precisamente todos de carácter técnico». Evita el 
joven doctor en Filosofía especialista en Botánica, egresado de Riverside tocar 
otros puntos neurálgicos con los que se tropieza en el cafeto, como el caso de 
que requiere muchísima mano de obra «manual», con las consecuencias lógi-
cas que emanan de grupos dueños de la producción —los menos— y grupos 
sociales —los más— que cada día con una mayor concientización demandan 
salarios justos, protección real a la salud y otros satisfactores que por el afán de 
la ganancia se les han ido «retardando».

«La producción, en cuanto a los de carácter técnico —prosigue, podrían 
resolverse— el más importante podría ser el “in viro”, con mayor énfasis en la 
actualidad que se necesita proveer en forma urgente la substitución de plantas 
de cafeto por otras resistentes a la terrible roya, esto como una alternativa, y la 
otra, combatir el hongo de la roya».

La variedad desarrollada para propagar masivamente cafetos resistentes a 
la roya, informa el Dr. Madrigal Lugo, es la Catimor, y a la pregunta ¿resulta 
cara o la pueden obtener los campesinos de escasos recursos?, responde: «va a 
ser más barato que aplicar fungicidas, porque teniendo plantas resistentes no 
necesitamos fungicidas, en cambio, teniéndolas susceptibles, va a ser necesario 
aplicar fungicidas para controlar el hongo».

También se aplica esta investigación en el fitomejoramiento (mejoramiento 
genético de pantas) «podemos hacer polinizaciones in vitro, cultivar óvulos, 
ovarios y embriones inmaduros con el objeto de evitar las incompatibilidades 
que existen al cruzar asexualmente dos plantas».
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El caso del jitomate

En el caso del mejoramiento del jitomate, se han hecho cruzas interespecificas 
auxiliándose de la técnica in vitro y «salvando de esta forma los problemas de 
incompatibilidad al cruzar asexualmente dos especies. Genéticamente a partir 
de ovarios, hemos desarrollando frutos maduros de jitomates in vitro, y lo im-
portante es que la metodología se puede aplicar a cualquier variedad, y otra cosa 
que se puede hacer en jitomate es sacar líneas puras: a partir de las microsporas 
(granos de polen que son los gametos masculinos): de allí podemos generar 
plantas que contienen la mitad de cromosomas de la planta progenitora y al 
tener la mitad de cromosomas podemos ver o analizar en forma más sencilla 
el contenido genético de esa planta».

Aún sin los conocimientos que nos permitan comprender en toda su mag-
nitud el interesante tema que aborda el Dr. Madrigal Lugo, por la importancia 
que éste reviste para el desarrollo agrícola del país, continuamos todo oídos.

«Es obtener un individuo de un gameto facilita enormemente seleccionar 
los mejores individuos hafloides (que tienen solamente una línea de cromoso-
mas). Las plantas hafloides generalmente son estériles, se les duplica el número 
de cromosomas para tener una planta fértil que es puro en homocigótica (los 
pares de genes son iguales). La obtención de líneas puras utilizando el cultivo 
de tejidos, se puede hacer en un año con la mayoría de especies anuales, lo que 
en el método tradicional se lleva aproximadamente siete años», al llegar a este 
menciona, en tratándose de cultivos anuales, el del maíz, grano básico para la 
alimentación del pueblo mexicano.

Respectivamente del maíz recalca su importancia porque por el método in 
vitro se pueden disponer de variedades mejoradas más rápidas, con el consi-
guiente beneficio social, y abre la posibilidad de que puede poner al alcance del 
productor pobre, siempre que éste esté organizado: «pueden disponer de estas 
metodologías modernas siempre que estén asociados porque va a ser necesario 
tener o cantar con personal técnico calificado para manejarlo» y pone el ejemplo 
de las dos Chinas y de Taiwan donde se han obtenido variedades mejoradas 
de trigo, arroz, tabaco y maíz utilizando plantas haploides obtenidas in vitro, y 
con cuyas variedades han llegado a tener un 20 por ciento más de rendimiento 
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que con las anteriores disponibles en el mercado, asentando que «se ha pagado 
con creces la nueva tecnología».

Sigue refiriéndose a la información recogida en Asia:
«La República Popular de China tiene alrededor de 800 grupos de inves-

tigadores trabajando en la obtención de haploides», interrumpimos ¿cuántos 
hay en México? Contesta:

«Trabajando en ese campo habremos tres grupos que están en diferentes 
instituciones, la Universidad Autónoma de Chapingo: Colegio de Posgradua-
dos, el Instituto de Maíz en Coahuila en la Escuela Narro», vuelve a su posición 
inicial de mantenerse lejos de cualquiera otra que no se refiera al campo de la 
investigación «pero no es tanto el número de investigaciones sino más bien lo 
que vale la pena es tener un grupo de una alta capacidad científica», lo volvemos 
a interrumpir ¿se cuenta en México con esa calidad de científicos a los estamos 
importando?, su respuesta es:

«Tenemos disponible una técnica que nos permite manejar en forma más 
rápida y más económica los programas de mejoramiento y los beneficios son 
que los resultados se pueden ver más pronto, porque por ejemplo, con esta 
metodología en vitro, estamos viendo que hay posibilidades de aplicarla en 
muchas especies de hecho en la actualidad se reportan sobre cien especies» ¿in-
cluidas las de caña de azúcar en cuyo cultivo de ser exportadores ahora estamos 
importando 100 millones de toneladas aparte de las 500 anteriores?, abrimos 
un espacio, y el investigador explica: «la caña de azúcar es un problema muy 
especial porque es un poliploide y es un «rompecabezas».

«Es grupo que trabaja en el Departamento del Fitotecnia de la UACH está 
integrado por once investigadores» atajamos ¿cuántas horas diarias le dedican 
a este importantísimo trabajo? «no vaya a pensar que es algo que quisiéramos 
dar a conocer, pero si es bastante tiempo, doce horas o más dependiendo en qué 
momento estamos, esto último en algunos proyectos como el del cafeto que ya 
está listo para aplicarlo masivamente, ya tenemos las plantas en probetas para 
empezarlas a distribuir comercialmente el próximo año».
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Quinientas plantas de cafeto disponibles

En México se necesitan 80 millones de plantas de café de las cuales tienen 500 
listas para empezar a producir masivamente, y en cuanto al henequén, para cuyo 
cultivo hay un proyecto que se materializa en este año en Yucatán al incorporarse 
a este cultivo 30 mil hectáreas, hay un requerimiento de 200 millones de plantas 
que por el método tradicional se tardarían de 24 a 30 años en obtenerse, y por 
el de cultivo de probeta permitirá alcanzarlo en un promedio de 5 a 6 años a 
un precio mucho más bajo.

Por la trascendencia de estos trabajos, con el apoyo económico que precisan y 
un trabajo organizado que permita que el beneficio se extienda hacia los sectores 
que solamente reciben las noticias, dado que el Dr. Madrigal asienta que no es 
caro (ahora dependerá de quién o qué instituciones lo comercialicen), México 
dejará de ser, en primer término, importador de material vegetativo, se podrá 
prevenir contra la terrible roya con plantas de cafeto resistentes a enfermeda-
des virosas, estará capacitado para alimentar nacionalmente empresas de gran 
importancia como la Planta de Celulosa de Yucatán, y en fin, estará utilizando 
en forma óptima a profesionales en investigaciones concretas que concurran a 
ofrecer soluciones a los problemas más urgentes, y con ello evitar la «fuga de 
cerebros».

La pregunta de ¿cuánto destina el país a la investigación agropecuario hoy 
que se ha fijado como meta el que seamos autosuficientes en alimentos? Queda 
en suspenso.

23 junio 1981
La Jojoba, sustituto del mejor lubricante
Cultivo ideal para zonas muy pobres; no requiere de riego

Por la calidad del aceite de jojoba, calificado por el Dr. Remigio Madrigal Lugo, 
investigador de la Universidad Autónoma de Chapingo de «excepcional», dado 
que «por ebullición no pierde sus cualidades de lubricante», constituyendo al 
mismo tiempo por substituto del esperma de cachalote de la ballena cuya utili-
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zación es múltiple (productos de belleza, esmaltes, ceras, etcétera) y utilizando 
también como un antiespumante en la elaboración de penicilina es, por tanto, 
en opinión certera del propio humanista, «la opción para desarrollar las zonas 
marginadas».

La jojoba es originaria del noroeste de México —particularmente en las dos 
Bajas Californias y Sonora— y del suroeste de los Estados Unidos. Hasta hace 
cuatro o cinco años se ha acrecentado el interés por este cultivo que se había ve-
nido desarrollando en forma silvestre, para iniciar un proceso de establecimiento 
de parcelas tanto en forma experimental como comercial, y paralelamente la 
investigación de su multiplicación «in vitro».

Con marcado interés el Dr. Madrigal Lugo, relaciona a la jojoba con un futuro 
promisorio para las zonas marginadas, por la característica de esta planta que 
crece en condiciones de semi-aridez semidesérticos, y no precisa de cuidados 
extremos.

Proporciona datos tan importantes como el hecho de que la semilla de jojoba 
es aceite en un 40 o 60 por ciento de su peso, y por tratarse de un producto reno-
vable tiene todas las ventajas sobre los hidrocarburos, «por sí misma —asienta el 
doctor en filosofía especialista en botánica—la jojoba tiene una gran importan-
cia, sin comprarla: es una planta perenne, las hay hembras y machos y algunas 
muy raras que son hermafroditas, su variedad genética es muy grande. Hay 
una planta que es excepcional —se entusiasma el joven investigador—y cuando 
se encuentra ésta en una población natural, la única forma de reproducir esa 
planta es por la vía asexual, porque si se siembran las semillas de esa planta, 
prácticamente ninguno de los hijos se va a parecer a su progenitora», ahora 
empieza a encaminar su exposición hacía los trabajos que está desarrollando 
de cultivos en probeta.

«De allí la importancia de a propagación asexual que puede ser en probeta 
o no, pero las ventajas de plantas de probeta es que podemos multiplicarlas 
más rápidamente. Por ejemplo, un nudo de un tallo, o sea el nudo que forma 
dos hojitas más dos centímetros de tallo nos abre la posibilidad de hacer una 
multiplicación masiva y producir hasta 100 mil plantas por año, y con ello la 
disponibilidad inmediata de material seleccionado en las cantidades que se 
requieran, agregando a esto que el costo de producción puede ser más bajo que 
por enraizamiento de esquejes (un pedacito de una rama lo enraizamos, se le da 
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un tratamiento de hormonas para inducir raíz en unas cuatro semanas siguiendo 
el método tradicional). Con el método de probeta es un trozo más pequeño, lo 
que es el nudo, repito, después de lavarlo completamente bien y desinfectarlo 
se siembra en un medio nutritivo que contiene hormonas vegetales que es el 
método in vitro, el que ofrece muchas más ventajas».

De 80 a 120 mil pesos tonelada de semilla de jojoba

Una tonelada de semilla de jojoba en el mercado internacional cuesta de 80 a 
120 mil pesos, apunta el Dr. Madrigal Lugo y se pregunta ¿entonces qué pasa?, 
para abrir esa optimista expectativa a las zonas marginadas:

«Que hay plantas excepcionales que producen sobre un kilo y medio de 
semilla (una sola planta)», aclarando que las plantas machos no dan semilla, 
sino que intervienen únicamente en la polinización.

Continúa en el mismo tono entusiasta, pero sin bordar en el vacío, sino con 
datos concretos producto de doce años de trabajos de investigación:

«Si sembramos mil 200 plantas por hectárea, se obtendrían una y media 
tonelada de semilla», haciéndose este interrogante, «¿cuál otro cultivo, con mí-
nimos cuidados como los que necesita la jojoba, pueden producir 150 mil pesos 
por hectárea, como mínimo?».

La jojoba empieza a producir después de tres años, antes de lo cual hay 
que cuidar la plantita, deshierbarla a mano preferentemente, al Dr. Madrigal 
Lugo que si se utilizan plantas obtenidas in vitro, va a obtenerse la proporción 
adecuada de machos y hembras, y de otra manera, si se siembra por semilla la 
producción sería en un 50 por ciento machos y 50 por ciento hembras.

Enormes posibilidades en nuestro país

Basado en la producción silvestre de jojoba que se explota también en la actua-
lidad en forma silvestre, y en el desarrollo de las nuevas técnicas que permitirán 
multiplicar el cultivo, el Dr. Madrigal Lugo señala que «las posibilidades en 
México son inmensas: todo el total de zonas semidesérticas y semiáridas, aun 
cuando no están cabalmente estudiadas algunas zonas áridas «está probada 
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en las dos Bajas Californias y en Sonora y ya hay una parcela en el valle del 
Fuerte».

Al preguntársele sobre el potencial del país, responde que «lo más importante 
no es solamente cuál es el potencial en México que es tremendo, sino cuál es la 
demanda actual y futura en el mundo del aceite y ceras de jojoba, ya que según 
algunos investigadores se pueden llegar a ocupar hasta 10 millones de toneladas 
de aceite, que se sabe es un aceite especial de motores de aviones, y simplemente 
si pensamos en substituir el esperma de ballena por aceite de jojoba, para lo cual 
se ocuparían 20 millones de toneladas de semilla, quiere decir que hay mercado 
de sobra si producimos 20 millones de hectáreas de jojoba».

La jojoba, aunque originaria del noroeste de México y suroeste de los Estados 
Unidos (en un tiempo territorio mexicano también), también se produce en 
Israel, Australia, y los países Árabes, aunque también se cultiva en Japón y la 
India, menciona el bien documentado investigador, añadiendo que en general, 
puede existir en todos los países que tienen climas semi-desérticos y que no les 
están sacando ningún provecho.

«Se está generando la tecnología para aprovechar íntegramente hasta el ba-
gazo que se utiliza en la alimentación del ganado previa eliminación de toxinas, 
por lo que —remarca— es el cultivo del futuro, la opción para desarrollar las 
zonas marginadas con características semi-desérticas o semi-áridas».

24 junio 1981
A la agricultura el 60% de los recursos de COMERMEX
Prioridad a la producción de alimentos básicos: Sifuentes

Acorde con las políticas de producción de los gobiernos federal y estatal, Mul-
tibanca COMERMEX concurre con el 60 por ciento de sus recursos en el sector 
agrícola, según lo manifiesta el señor Raúl Horacio Sifuentes Córdova, gerente 
general del Área Sinaloa-Baja California Sur.

Precisa que son cerca de 750 millones de pesos los que se han canalizado 
en este año a la agricultura, contemplando en esas importantes inversiones el 
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renglón correspondiente a granos y, añade, «todavía tenemos parte de legumbre 
que es una recuperación cíclica».

Sifuentes Córdova, quien es también presidente del Centro Bancario de Cu-
liacán, concede la entrevista a El Sol de Sinaloa, instalado en sus confor-
tables oficinas en esta ciudad, y con su habitual parsimonia va descubriendo la 
disponibilidad de Multibanca COMERMEX para apoyar los planes del gobierno 
mexicano para el aumento de la producción, esencialmente de granos básicos.

Señala, en cuanto al maíz, «participamos con el productor temporalero en 
sus cultivos con riesgos, apoyando principalmente las áreas de maíz y ajonjolí 
y acabamos de tener la recuperación de las inversiones en frijol, cártamo, gar-
banzo y legumbres, en forma normal, porque ha sido magnífico año agrícola».

Continúa sobre el tema de los programas de productos básicos para indicar 
que para ello cuentan con los fideicomisos del gobierno federal que «manejamos 
nosotros para el desarrollo de la producción como son los recursos de FIRA; en 
la agroindustria FOGAIN, y tenemos también recursos colocados para riesgos 
de aspersión en pequeñas áreas».

Abre un paréntesis para apuntar, en relación con los riesgos de aspersión, 
que «en este momento estamos realmente incursionando en estas nuevas téc-
nicas de riego, y siendo el primero que se instala en Sinaloa, nos sentimos muy 
satisfechos de haber concurrido con recursos en esta técnica que ya funciona 
en el campo Cinco Hermanos de esta municipalidad».

Raúl Horacio Sifuentes Córdova considera que Multibanca Comermex está 
cumpliendo con una importante función en Sinaloa, indicando que había por 
sí solo el hecho de haberse iniciado en 1974 con doce empleados y que para 
estas fechas cuenten con 270 incluyendo personal de campo, así como, haber 
crecido con doce sucursales en el área Sinaloa-Baja California Sur que tiene 
bajo su jurisdicción.

«Somos la primera banca múltiple del país, que quiere decir: una misma 
institución en la que se atienden aspectos de banca financiera e hipotecaria», 
e indica que esta expansión seguramente es consecuencia de la política de esta 
banca múltiple de:

«Apoyar en el momento oportuno las necesidades del productor para que 
se lleve a cabo sus siembras en forma óptima, o sea, la entrega de recursos para 
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que se siembre, se cultive, se fertilice, se controlen plagas y enfermedades en el 
momento requerido», sintetiza.

En cuanto al renglón correspondiente a agroindustrias manifiestan que están 
listos para analizar los proyectos que se elaboren y fundamentan ya sea por parte 
de instituciones oficiales o de empresas privadas: «nuestro análisis corresponde 
a su productividad y capacidad de pago y entonces el bando determina si es 
viable técnica y económicamente el proyecto».

Sonríe bajo sus lentes de vidrios irreprochablemente limpios como su pre-
sencia. Su despacho huele a loción cara. Sus maneras cordiales alargar la charla. 
Retoma lo que se refiere a sus impresiones actuales: «hemos colocado para la 
producción cerca de 790 millones de pesos donde intervienen cuestiones ga-
naderos, agrícolas, agroindustriales, pero desde luego la mayor participación 
nuestra es en cuanto a la agricultura y a la agroindustria por las características 
naturales de producción de nuestra área de operación».

Señala que para los granos básicos hay estímulos especiales «un estímulo de 
producción para los insumos y gastos financieros en lo que se refiere concre-
tamente a Sinaloa a la producción de frijol y maíz, donde los tipos de interés 
para estos cultivos son del 12 por ciento,» amplia que Multibanca Comermex 
participa con recursos en todos los cultivos, excepto caña de azúcar».

Aprovecha para hacernos partícipes de dos noticias, la primera relacionada 
con la inauguración de su sucursal Bravo, en un acto que se tiene programado 
para el viernes próximo y en donde Arturo Madrigal Victoria recibirá la de-
signación de gerente de la misma, y la otra, sobre el apoyo que Comermex está 
dando a nivel nacional a la vivienda de interés social:

«Nosotros —concretiza—estaremos en posibilidad de dar a conocer en breve 
los programas de vivienda de interés social, que como el de producción es uno 
de los más urgentes en el país», y termina:

«En general, vemos con mucho optimismo los programas del Lic. José López 
Portillo a nivel nacional y de don Antonio Toledo Corro, gobernador del Estado. 
En cuanto a Sinaloa, vemos un futuro a corto y mediano plazo muy halagador 
para nuestra entidad por la dinámica que le está imprimiendo y vemos tam-
bién, con mucho agrado que está impulsando la agroindustria, la optimización 
de los recursos hidráulicos que es muy importante también para el desarrollo 
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de Sinaloa, y por nuestra parte, estamos participando como ya lo mencioné, en 
apoyo total a estas políticas».

«Por último —indicó—, estoy en posibilidad de informarle que estamos 
listos para ir con recursos de nuestras agencias, Escuinapa en apoyo a la pro-
ducción pesquera y frutícola y lo mismo en Navolato, en lo que se refiere a la 
agroindustria».

25 junio 1981
Cospita, muerte a pausas por la sed
Es un campo pesquero como otros donde hay marginación, 
esperanza y… sueños

Campo Pesquero Cospita, a 23 de junio.- «Todo el mundo piensa que aquí 
estamos en jaula porque el año pasado se descubrió un enorme banco de callo 
de hacha —brincaba una bellísima visita de kilómetros y kilómetros, a solo un 
metro de profundidad de la panga—. Pues nomás un año, el que acaba de pasar 
—repetitivo—, nos duró el gusto porque un señor que ya no está aquí lo envene-
nó» ¿pescador?, socio de su cooperativa, armador, quién?, interrumpimos, y su 
respuesta, con una dosis de excesiva desconfianza es concluyentemente evasiva:

«Mire, el callo se acabó misteriosamente como llegó y junto con la desa-
parición del callo que medio nos “niveló”, porque hemos estado mucho muy 
“jodidos”, aquí el camarón se da muy chico ¿ve?, pues, también desapareció esa 
persona».

El Departamento de Pesca al tomar conocimiento del descubrimiento del 
banco de callo de hacha, para evitar el saqueo —que los pescadores manifiestan 
de todas maneras se dio incluso de parte de las mismas autoridades— estableció 
un número de kilos por pescador, y salvaguardar de esta manera la especie, lo 
que no fue posible quizá por lo que ellos han manifestado, o sea, rivalidades 
que culminan con medidas drásticas «lo envenenó», o por lo que opinan los 
técnicos pesqueros: «desconocimiento del manejo de esta especie que debe 
limpiarse fuera del mar porque los dentros contaminan y acaban con la misma.
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En ese entendido, se tuvo conocimiento que el Ing. Manuel León Espinoza, 
del Departamento de Pesca, manejó hace aproximadamente cinco años, un 
proyecto de regeneración de la bahía en el acarreo de agua dulce con un canal 
de interconexión del río San Lorenzo, o sea, desviar el río hacia la bahía para que 
el camarón crezca, y al mismo tiempo proteger el callo y el ostión del agua dulce 
y juntamente, desarrollar un plan de repoblación de callo y cultivo ostrícola.

El comentario de los dirigentes brota dolido «sí, hay muchos panes, vienen 
los técnicos, miden, y pasa el tiempo pero el puro tiempo porque no pasa nada, 
eso del canal lo sabemos hace como quince años que se anunció y hasta nos di-
jeron que ya se había aprobado y luego, pues ¡no ha pasado nada! El año pasado 
sacamos cuando mucho 13 toneladas de camarón, chico, aquí no hay camarón 
grande, aparte de que nuestra cooperativa es chiquita, y está más dedicada a la 
pesca de escama que es con la que vamos pasando».

Son 130 pescadores de los cuales 87 forman la Cooperativa de Pescadores 
de Cospita —la llaman «cooperativa original» porque desde tiempo de sus ta-
tarabuelos todos han sido pescadores—, y pesca el niño y el joven y el adulto 
y el anciano, aun cuando hoy manifiesten que: «mientras la población va en 
aumento, la producción, sobre todo el camarón, va en descenso».

Los técnicos explican el fenómeno del camarón en la bahía de Ceuta —el 
que no se desarrolle y ese diezma su producción—, como una consecuencia 
de la poca corriente que hace que el agua se estanque y aumente la salinidad 
ocasionando que se mueran los nutrientes y por consiguiente el camarón se sale 
por la escollera. Para ayudar a resolver este problema, tomando como punto 
de partida que la bahía está prácticamente azolvada, abrió una escollera frente 
a Cospita en la Isla de los Patos, cuya finalidad es permitir corrientes de agua 
nueva para que se mueva el hábitat, los nutrientes del agua y eliminar la salini-
dad. Esto, desde luego, es una medida que no resuelve totalmente la situación.

Clamor general: «el agua»

El problema número uno que afrontan no solamente los pescadores, sino la 
población entera de Cospita, integrada también por ejidatarios (algunos de ellos 
combinan su actividad con la de la pesca), es el agua.
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«El sistema de agua potable no sirve», es el clamor general en el campo 
pesquero, expresado de viva voz, por ser los representantes de los pobladores, 
por el comisariado y al mismo tiempo presidente del comité de agua potable, 
Santos Vega, y José Ángel Ramírez Quintero, presidente de la sociedad coope-
rativa de pescadores.

«No hay agua, pero eso sí, nomás se llega el día último y vienen por los 
centavos, porque nos cobran 60 pesos mensuales por el servicio que nunca 
ha sido eficiente. Somos más de cien que pagamos religiosamente un servicio 
que puso la Junta de Agua Potable Rural pero que nunca ha funcionado como 
cinco días que fuimos a ver ese asunto a Eldorado allá nos dijo “el amigo”, no 
sabemos cómo se llama porque el ejecutivo es Guillermo Ibarra, que van a poner 
un sistema eléctrico porque ya no tenía caso estar arreglando el motor, sabe, 
es que de plano estos motores no aguantan, pero… —recalcan— Los que no 
aguantamos la sed somos nosotros, y las mujeres y los niños que están todos 
“despaletados” acarreando el agua desde tres kilómetros, de plano, de plano, ya 
no hayamos que hacer, ¡dos meses sin agua!, porque vinieron en semana santa, 
dizque arreglaron el motor y nomás duró cinco días para volverse a descompo-
ner, no sabemos porque no hacen obras definitivas como la que dicen que nos 
van a hacer para que ya no batallemos».

La reparación ¡carísima! Peor que la de un carro

«Tenemos como unas 55 embarcaciones, 40 que más o menos aguantan, pero 
los motores es el problema, cuestan de 70 a 80 mil pesos, son Yamaha los me-
jorcitos, pero ay lueguito “se friegan” y ¿sabe lo que cuesta una reparación de 
esos motores que no tienen más que 2 caballos de fuerza? pues, más cara su 
reparación que el motor de un carro: cobran 25 mil pesos… eso de capacitar 
a nuestros hijos como mecánicos pues es bueno, pero no es la mano de obra 
la cara, esos nos cuestas 600 pesos, lo carísimo son las refacciones, así que las 
ganancias del pescador se las llevan las transnacionales».

Mencionan a continuación que a pesar de ser una cooperativa «chiquita», 
tienen muchas deudas, sin precisar el monto de la misma, porque «nos acaban 
de robar todos los papeles y el que tiene copia de los mismos es el contador y 
no hemos conseguido que nos entregue una copia para saber cómo andamos», 
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pero si tienen una idea de que pasa de los 5 millones de pesos —«lo interesante 
sería seguirle la huella a esa deuda» tercia uno de os pescadores.

«Para poder que todos “tengamos” oportunidad de salir de pesca y no unos 
sí y otros no, necesitamos otras 10 embarcaciones y 10 motores. El año pasado 
cuando se inició la pesca del camarón (dura cuando mucho tres meses por lo 
ya asentado), recibimos el apoyo de BANPESCA que nos habilitó con 10 embar-
caciones y 10 motores con un costo de 40 mil pesos el motor y 40 mil pesos la 
embarcación…», ¿alcanzaron a pagar estos créditos con lo que obtuvieron del 
banco de callo de hacha? Preguntamos y responde el de la voz, Ramírez Quin-
tero, actual líder de la cooperativa:

«No sabemos cómo andamos de cuentas, el que sabe es el contador y no 
se nos ha informado a los nuevos directivos porque —repite—, se robaron o 
desaparecieron la documentación las mismas gentes que nos han venido perju-
dicando» —tal vez se refería a los que inculpan de que las hachas estén abiertas, 
enterradas y vacías.

Aquí hay aguajes y el frijol lo compramos a 25 pesos

«Hay otro problema: hemos oído que van a acabar con aguajes y van a poner 
depósitos. La mera verdad que aquí si hay aguajes, todo el mundo lo sabe, el 
cartón cuesta 250 pesos, pero no nos conviene un depósito porque si así el pes-
cador la agarra el sábado en la noche, le sigue el domingo, y a veces el lunes y 
martes y empieza a trabajar el miércoles, ¡nomás imagínese con un depósito!», 
prosiguen y apuntan en el mismo tono:

«También sabemos que allá en la ciudad el frijol lo están dando a 15 pesos 
o 16 el kilo que aquí nosotros compramos a 25 pesos o más, la leche clavel nos 
cuesta 12 pesos, el arroz a 24 pesos el kilo, la maseca 8.50 o 9 pesos, el aceite a 
48 el litro y la manteca de cochi a 45 el kilo, los huevos a 2 pesos cada uno, y 
esto nomás para que se dé un quemón. Aquí hay un compañero interesado en 
una tienda CONASUPO pero a la mejor resulta igual o peor porque ya lo hemos 
visto en otras partes como en La Laguna que salieron perdiendo como 80 mil 
pesos y cerraron, pero a la mejor aquí pega ¿quién sabe?».

La entrevista-reportaje se ha realizado en presencia también y con la opi-
nión de Benito García, José Luis Zúñiga, Juan Machado, Jorge Toledo, Erasmo 
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López (tesorero de la cooperativa), Manuel Ríos Mendoza, Manuel Ontiveros 
(secretario), Ramón Navarro, Pedro Beltrán, la persona interesada en la tienda 
CONASUPO, Juan Manuel Arenas, Santos Vega, y Gustavo Madero, entre otros, 
algunos de ellos ejidatarios-pescadores (en Cospita son 70 ejidatarios, pero 
como lo han señalado, ni todos los ejidatarios son pescadores, ni todos los 
pescadores son ejidatarios).

Las turbulencias que sufre el pueblo son muchas: sed, desconfianza, margi-
nación, falta de organización adecuada y de capacitación y apoyo oficial para 
aumentar su producción: «el agua nos urge, una bodega refrigerada, y que no 
la amuelen, que no bajen el pescado en cuaresma porque este año ni ese “chan-
ce” nos dieron; luego está lo del drenaje» esto último salta a la vista, porque el 
saneamiento ambiental deja mucho que desear. Está confiado a los pobladores 
porque si las ciudades no tienen equipo suficiente para recoger las basuras, mu-
cho menos lugares que prácticamente están «escondidos» del ojo del turismo.

Con una sarta de robalos recién sacados del mar, y después de comer sa-
brosísimas lisas preparadas allí mismo, que ellos venden a 13 el kilo de lisa, el 
cazón a 35 pesos, el botete a 40 y el robalo a 50, llega la hora de despedirnos, 
encaminados por el grupo hasta el carro, y con el mismo clamor con el que nos 
han recibido: «apunte todo lo que haya oído, pero ponga antes que nada que 
nos estamos muriendo de sed». 
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5 septiembre 1982
Los bancos no sacaron dólares; error la paridad ficticia: MJC
Se juntaron poder político y económico; 
Seremos 2º. País con banca estatizada

I Parte

«El gobierno tiene la obligación de no ser ingenuo y si pone las condiciones 
para que algo suceda y sucede, no debe lamentarse después por lo que sucedió», 
expresó el Ing. Manuel J. Clouthier, presidente del Consejo Coordinador Em-
presarial, después de hacer una serie de cuestionamientos, inicialmente con el 
«porqué la gente sacó dólares».

En ningún momento negó que lo anterior hubiera sucedido, y en rueda 
de prensa ofrecida en el interior de las oficinas de la CANACO, mesurado pero 
circunspecto, dijo al abrir fuego:

«Dejen explicarles, hacer algunas consideraciones de lo que ha significado 
los famosos sacadólares. ¿Por qué sucedió?

Recorre con una mirada fría de sus ojos azules los rostros de cada uno de 
los reporteros y empieza:

La devaluación ya había ocurrido:

«De un determinado periodo de tiempo en México venimos sufriendo infla-
ciones bastante elevadas, el año pasado un 30 por ciento aproximadamente, el 
antepasado un 30 por ciento aproximadamente, el antepasado un 28 ó 30, y en 
los Estados Unidos en el mismo lapso hubo inflaciones alrededor del 10 por 
ciento. Existían pues, 20 puntos de diferencia año con año. Esto significaba 
que el costo de la vida en México eran 20 por ciento más cara que los Estados 
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Unidos, en otras palabras, que el peso se fue sobrevaluando y que de hecho la 
devaluación ya había ocurrido, lo que pasa es que no se formalizaba.

Con las palmas de las manos vueltas hacia sus espectadores, para dar fuerza 
a sus palabras, prosigue:

«Entonces, el comprar en el extranjero significaba que el Gobierno de hecho 
estaba dando un subsidio para esas compras, puesto que los pesos valían afuera 
más de lo que deberían valer y… comprabas en los Estados Unidos. Había una 
paridad ficticia por el deslizamiento de la moneda».

Repetitivo: «El que compraba en los Estados Unidos hacía de cuenta que 
tenía un subsidio y el gringo que tenía de turista hacía de cuenta que la esta-
ban cobrando un impuesto adicional, por eso, ¡casi se acabó el negocio de los 
tomates en Culiacán!, la sobrevaluación del peso le quitaba la competitividad 
al exportador mexicano.

Lo acepta y lo disculpa:
«Eso es lo que hizo todo mundo y esos son los famosos sacadólares. Sufrimos 

una inflación y al mismo tiempo no buscamos nuestra paridad en el nivel correcto.
Señala sin perder el gesto adusto:
«Ahora ya se fue hasta de paso y por ende, nadie compra en el otro lado y 

¿quién va a comprar, si ahora el peso está subvaluado. Ahora todo el mundo 
está pensando en exportar y los gringos en venirse para acá:

A continuación, menciona su opinión de que no fueron los bancos los que 
sacaron los dólares, sino que ese fue el efecto, la causa primordial, afirma, fue 
haber mantenido una paridad ficticia que no se quería devaluar porque «era 
tanto como admitir un fracaso en política económica».

Retoma la disparidad entre las dos inflaciones la de nuestro país subdesarro-
llado y con una economía capitalista dependiente, y la de los Estados Unidos, 
un país altamente desarrollado y con una economía de capitalismo imperialista:

«Esta disparidad es la que causa las devaluaciones porque tarde que temprano 
o más bien más temprano que tarde, sucede lo que sucedió.

El por qué de la inflación, lo expone:
«Simple y sencillamente por haber gastado más de lo que tenía el gobierno, y 

esto es comprobable con todas las cifras que quieran del mundo. En el momento 
en que el gobierno empezó a gastar, extraer más de lo que recibía por impuestos, 
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se generó un déficit ¡le faltó lana!». Al soltar la última expresión deja el respaldo 
del sillón y acerca la cara para hacer su interpretación:

«Cuando a tu gobierno le falta lana no le quedan más que tres formas de 
financiárselo.

Y las enumera: Pidiendo préstamo adentro del país. En forma automática 
vía encaje legal y secaba los bancos; el resultado final era que no había dinero 
para el sector privado.

Una vez más aborda el tema de los sacadólares:

«Prendido el sector privado con 27 mil millones de dólares»

«No puede ser acusado de sacadólares —la banca privada obviamente— sino 
de metedólares porque el sector privado lo prendieron con 27 mil millones de 
dólares, es lo que debe», informa enfáticamente y lo remarca: «es lo que deben 
los empresarios, y yo no estoy hablando de los que hacen negocios de viuda. 
Prendieron al empresariado nacional». 

Se detiene para preguntarse ¿Por qué? y responde: «cuando el gobierno para 
financiar su déficit, porque estaba gastando más de lo que le entraba, agarraba 
dinero de los bancos, no les dejaba dinero y les pedían prestado en dólares, por 
eso la banca debe dólares. Esto es comprobable», se detiene una vez más y saca 
de una carpeta una hoja para mostrarla al tiempo de dar su explicación:

«Agarramos al azar 30 empresas registradas en la bolsa de valores, desde 
Cementos Guadalajara, Cementos Tolteca, Cordemex, Fábrica de Papel Lo-
reto Peña Pobre, Tabacalera Mexican Goodrick Euskadi», y siguió mencio-
nándolas: 30 empresas que están registradas y tienen también registrados sus 
adeudos.

Antes de proseguir explica: «vía encaje legal el porcentaje que le queda al 
gobierno es de 41 por ciento, es decir, de cada peso se chupa 41 centavos de 
préstamos para él mismo y si es en dólares, el 75 por ciento, y en cuanto a vía 
CETES actuó también con una competencia desleal para la iniciativa privada, 
y esto obligó a que la empresa no podía pedir prestado en México porque el 
gobierno ya se había llevado los créditos; estas empresas —particularizó en 
las treinta— se prendieron en dólares y lo que pasó fue la pérdida cambiaria 
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ha sido de 149 mil millones de pesos. Perdieron, porque las deudas que tenían 
registradas en dólares para poder concursar en las bolsas de valores.

Hace un paréntesis, responde brevemente una llamada: «sí Rafael…», y ya 
está de nuevo en la rueda de prensa:

«Cuando vi esto, sufrí, le dije a mi gente, sáquenme cuanto ganaron en los 
últimos cinco años, y esas 30 empresas ganaron en 5 años 51 mil millones de 
pesos. Esto quiere decir que estas empresas —con lo que pasó— de pura pérdida 
cambiaria perdieron tres veces más. Esa es la situación —acota de la empresa 
mexicana. Está totalmente en quiebra. No hay cuento de que están bien y en 
eso me incluyo yo», tajante.

Había mencionado tres formas de financiarse el gobierno. Le faltaban dos, 
que enseguida aborda:

«México: el país más endeudado del mundo»

«El gobierno se financia su déficit vía empréstitos de afuera. Tenemos un honroso 
cargo de ser el país más endeudado del mundo con 73 o 76 mil millones de dólares. 
Habló el señor presidente en su último informe, y lo que dijo es que subieron los 
intereses. Si nosotros sabíamos tanto cuanto que los intereses subían, de que petró-
leo bajaba, que los precios que vendíamos bajaban ¿por qué no bajábamos el gasto?

El tercero:
«La más cruel de todas las formas de financiarse, fue aumentando el cir-

culante. En el caso de un particular lo meten al bote si imprime billetes. El 
gobierno imprime billetes sin tener para pagar sus deudas y si imprime más 
billetes valen menos. No es que las cosas hayan subido de valor, porque esto 
que hizo Diocesano, no se le ocurrió hacer las monedas más chiquitas pero la 
gente no compró el cuento; cuando el gobierno imprime billetes lo que hace son 
moneditas chicas, no es que el costo de la vida suba —repite una y otra vez—. 
Los billetes no los sacó de la bolsa.

«Muy social pero maté a mi familia de hambre»

Junta las manos y luego las separa para abarcar el escritorio frente al que habla y 
expresa: «Si todos los bienes y servicios de la nación los pudiéramos poner arriba 
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de esta mesa: agricultura, minería, productos manufacturados, el país creció al 
ocho por ciento en un año había 108 pesos, el circulante crecía e 35 por ciento, 
cuando había 100 había 135 billetes, el saldo diferencial entre el crecimiento 
económico y el aumento del dinero en circulación es dinero inflacionario y éste 
es el que nos causó la carestía. Los pesos más chiquitos frente a los dolaritos 
grandotes, por eso tuvimos inflación y devaluación, porque se gastó más de lo 
que se tenía y si el gobierno gastó más, el pueblo mexicano paga los excesos del 
gobierno. Ahora —concede— que muchos excesos pueden ser justificados—, 
objetivos de tipo social, pero la economía no entiende de eso, tiene sus reglas 
que son inflexibles. Si yo en mi caso gano mil pesos y le entrego mil pesos a la 
Cruz Roja, yo estaré muy social, pero maté a mi familia de hambre».

Estatización no nacionalización

Habla de la nacionalización de la banca: «No he querido usar la famosa frase 
de nacionalización de la banca porque la banca era 100 por ciento nacional. 
Bueno, tampoco quiero ser absolutista, era mexicana en un 90 o 95 por ciento, 
sabe Dios. Cuando sucedió lo que sucedió no fue la nacionalización sino la 
expropiación o estatización de la banca que fue la verdad de lo que pasó.

• «El sector privado no puede ser acusado de sacadólares, sino de me-
tedólares», afirmó el Ing. Manuel J. Clouthier, presidente del CCE, y 
tras eso afirmó entre otras cuestiones, que «México está en quiebra». 

5 septiembre 1982
Inauguradas 3 escuelas de enseñanza especial
300 niños con limitaciones en el país: Gómez Palacio

«Cuando en los Estados logremos que no solamente los niños tengan todo lo 
que necesitan para estudiar, sino que además tengan especialmente recursos 
aquellos niños que la naturaleza les ha dado algún tipo de impedimento para 
que algún día lleguen a ser ciudadanos integrados a la población, sentimos una 
gran satisfacción», expresó, emocionada, la doctora Margarita Gómez Palacio, 
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directora general de Educación Especial de Culiacán, en compañía de la profe-
sora y licenciada Eduwiges Vega Padilla, delegada estatal de la SEP.

Señaló la distinguida humanista que en México falta un gran camino que 
recorrer, pero indicó que todo camino tiene un comienzo, y el comienzo en 
Culiacán es la escuela que tendrá algún día rumbo —señaló— un centro de 
capacitación para el trabajo para que estos niños puedan pasar a la vida activa 
e integrarse a la población.

Felicitó la doctora Gómez Palacio a la delegada Vega Padilla y le agradeció el 
que haya permitido que Educación Especial forme parte activa de la educación 
del Estado. 

Este acto inaugural, en el que la acompañaron además el director del DIF, 
Lic. Hugo Villatoledo, el doctor Jorge Palma coordinador estatal de Educación 
Especial, la directora de la escuela Profra. Cecilia Loaeza Romero, la profesora 
Gracia Corkiri coordinadora estatal y los 150 niños con los padres de familia 
que concurren a la escuela, se repitió en Los Mochis y Mazatlán al inaugurarse 
planteles similares, construidos especialmente con esa finalidad.

Ya había expresado la doctora Gómez Palacio que existen construidas 124 
escuelas en el país de este tipo pero que en total hay servicio en 800.

Asimismo, proporcionó la reveladora cifra de que se han detectado en el país 
un número de 300 mil niños con problemas de limitaciones físicas y mentales. 
Señaló que en todas las clases sociales se detectan niños con problemas, pero, 
el mayor número está dentro de las clases mayoritarias.

Indicó que son muchas las causas de deficiencia mental, error de la natura-
leza lo llamó, son problemas adquiridos por secuelas de enfermedades: sífilis, 
rubiola, sarampión, que atacan cierto tipo de órganos.

Se refirió igualmente a los problemas causados por accidentes, enferme-
dades infectocontagiosas, poliomielitis: hay niños con problemas físicos, con 
problemas mentales y otros combinados, apuntó, y dejó en el aire que el alco-
holismo pueda ser causa de deficiencia mental. Para ello, mencionó que Suecia, 
Dinamarca y Alemania tiene un alto índice de alcoholismo y es donde más se 
ha logrado normalizar a los niños.

Se llevó a cabo un recorrido por el plantel de Educación Especial expli-
cándose cada una de las áreas en donde funcionan la primera etapa educativa 
pre—escolar y la segunda, tercera y cuarta etapa que comprende los 6 grados 
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de primaria los cuales se realizan en dos grados anuales. Existen 5 maestros 
especializadas con la posibilidad que se autoricen dos más y cuenta con dos 
sicólogos que atienden a los menores desde los 4 años 5 meses hasta los trece 
años de edad. Se utilizan técnicas especiales de aprendizaje, buscando prepa-
rarlos para que puedan ser productivos. 

En el plantel de Culiacán, como en el de Mazatlán y Los Mochis, funcionan 
además talleres de carpintería, electricidad, cocina y corte y confección para 
que los niños se vayan capacitando en actividades técnicas.

• «La mejor prueba de que el Lic. Torres Quiñónez ha sido abiertamente 
pro empresarial es que el primero en salir en su defensa fue el Centro 
Patronal», señaló el Senador Lic. Juan S. Millán.

6 septiembre 1982
El país está en quiebra, asegura el Ing. Clouthier
Sin embargo, el actual régimen logró duplicar la producción

II y Última Parte

«Esto es a nivel local, yo me entiendo con las Confederaciones y sus Presiden-
tes, y en cuanto a los organismos locales o regionales son autónomos en sus 
decisiones», expresó el Ing. Manuel J. Clouthier, presidente nacional del Con-
sejo Coordinador Empresarial, ante una primera, una segunda y una tercera 
pregunta para conocer su opinión y su postura respecto del paro propuesto por 
el Consejo Coordinador Empresarial de Culiacán y algunos de los organismos 
que lo integran, para el próximo miércoles 8 del actual.

Sin entusiasmo, como si se tratara de un hecho intrascendente para su sector 
fue reiterativo en sostener que desde su toma de posesión ha sido respetuoso 
de la subsidiaridad.

Clouthier ha conducido la entrevista con cuestionamientos, ha lanzado pre-
guntas y las ha dejado en el aire. Los reporteros estamos aquí con carácter de 
receptores de su pensamiento e ideas, de sus dudas y querellas y portadores de 
los mismos. Por eso, una y otra vez explica «quiero que ustedes me entiendan 
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muy bien lo que quiero decir, me interesa que ustedes la transmitan tal y como 
yo lo entiendo». Así, continúa:

El país está en quiebra

«¿Qué resultantes va tener? Contestaré algunas preguntas. El país está quebrado 
y lo importante en este momento, de que el gran logro de este sexenio ¡eso ni 
quién se lo quite!, duplicó la planta productiva del país. El México de hoy es dos 
veces más grande en producción que el del inicio del sexenio. Hemos crecido 
un buen retazo ¡qué bueno!, pero el país está quebrado, necesita liquidez para 
poder seguir trabajando…puede y debe seguir trabajando», concluye.

Remarca cada frase y de lo que ha dicho saca sus propias deducciones:
«Lo bueno es que tenemos un enorme aparato productivo que puede seguir 

trabajando, eso es lo único que nos puede sacar del hoyo». Hace una pausa y tras 
breve reflexión dice ¿Yo me pregunto si esto es la premisa de haber nacionalizado 
—estatizado se corrige a sí mismo— la banca? ¿Va a dar mayor confianza para 
que la banca nos apoye más? Si acaso va a fomentar el ahorro de as personas. 
Necesitamos que haya ahorros para que haya con que prestar. ¿El hecho que se 
haya estatizado va a implicar que el gobierno va a gastar menos para prestarles 
a los particulares más?

Sin detenerse:
¿Va a propiciar el mayor ahorro como les decía hace rato, va a dar más con-

fianza a las gentes para ahorrar? Lo que requerimos es tomar absoluta conciencia 
de que el México que vamos a vivir es totalmente diferente. ¡Qué la borrachera 
del petróleo ya pasó! Somos un país quebrado —machaconamente— y no lo 
digo por pesimismo, sino para que tomemos confianza de que el desfalco que 
ha habido, el tiradero de dinero, el gasto dispendioso ¡se acabó! Nos va a tomar 
varios años salir de esta situación. Yo creo que ni en uno, ni en dos, sino todo 
el sexenio que viene.

Habrá más desempleo, vaticina Clouthier

«Va a haber más desempleo, y no lo digo en plan pesimista, lo digo porque estoy 
metido hasta el codo. Va a implicar volver a las viejas enseñanzas de nuestros 
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abuelos que solamente con trabajo, ahorro, esfuerzo y decisión se pueden hacer 
las cosas. No con dispendio, derroche, flojera y apatía.

«Entonces —colude de sus interpretaciones— vamos a tener que enseñar-
nos a vivir un México nuevo. No existe más que un solo país fuera de órbita 
socialista que es Costa Rica en el que hay banca estatizada, con la consiguiente 
fuga de capitales».

Lo interrumpimos y mencionamos que Nicaragua es otro país con banca 
nacionalizada, lo cual no acepta «yo he estado ahí y es otra cosa» expresa con 
su muy particular observación, y continúa: En México había ya banca del sector 
público. Banobras, Banrural y otros. Todos esos era y si les queremos imputar 
de haber sido sacadólares podernos hacerlo porque también sacaron: vendieron 
dólares porque era un servicio que daban. Desgraciadamente en México cada 
vez que hay un problema, en lugar de tratarlo de resolver mediante poner las 
condiciones para que se tenga una sociedad más libre y responsable de sus actos, 
pasa otra cosa. Libertad, responsabilidad —reflexivo otra vez se lleva la mano 
al mentón que adorna su barba entre cana— repite: libertad, responsabilidad, 
están íntimamente correlacionados. Lo que hacemos es opinar de libertades en 
una forma u otra, y en la realidad recurrimos al paternalismo estatal sin darnos 
cuenta que mientras menos paternalismo exista habrá menos infantilismo.

Retoma lo inicial: México va a ser el segundo país con banca totalmente 
estatizada y yo me pregunto:

«No hagas ruido en el ejido porque…»

«Mucho se ha dicho por nuestros gobiernos que el poder económico y político 
no deben juntarse y ahora resulta que ya se juntó». Dicho esto pasea una vez 
más sus ojos azules, de mirada fría como el acero en cada uno de los reporteros 
y expone: «Yo pienso que la democracia se finca en el contrabalanceo del poder. 
La democracia de por sí es desconfiada, es que ha llegado a comprender un 
país demócrata que el poder lo puede tener en una sola persona, ni en un solo 
grupo de gentes porque se corrompe. Por eso se crean los poderes legislativo, 
ejecutivo y judicial para que se contrabalanceen. El poder, entonces, en México, 
en nuestra democracia sui géneris que tenemos, yo creo que gran parte del ba-
lanceo se había guardado: la política por un lado y la actividad económica por 
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otro lado, y —como de paso menciona— lo que ha sido llamado sector social 
que no me gusta llamarlo así porque no hay nada más social que una empresa. 
En última instancia, al haberse roto este equilibrio, impidiendo este balanceo 
con la estatización de la banca ¿No habremos perdido una buena dosis de la 
oportunidad de democratizarnos? ¿Si la capacidad de discernir del mexicano 
ahora será: no hagas ruido en el ejido porque te quitan la parcela?

¿A quién le van a dar los créditos?

«Gran parte de la corrupción del país proviene de tantos controles que tenemos 
por un lado y de tantas leyes de tipo discrecional. La autoridad tiene una capa-
cidad discrecional, a quien le da, y a quien no la da; y exige que algo le quede a 
él. Yo me pregunto: ¿A quién le van a dar los créditos?

P. Así visto ¿Cuál es el riesgo que usted le ve a la nacionalización?
«Lo más preocupante, es si esto es el inicio de una sociedad socialista, to-

talitaria, como Polonia donde ni el obrero tiene capacidad de agruparse y sin-
dicalizarse, donde existe un poder absoluto de parte de la autoridad; donde no 
hay capacidad para que exista una prensa libre que critique. Creo que todos 
tenemos derecho a criticar al gobierno, para algo somos mandantes, y ellos 
nuestros mandatarios; a quienes mandamos». Y deja su pensamiento expreso 
en esta frase: «el gobierno es el gato de todos».

Sigue con voz pausada, modulada:
«A mí me preocupa eso. Tengo verdaderos deseos de que mis hijos nazcan 

y crezcan en una sociedad donde puedan ser totalmente libres y responsables 
de sus actos.

Hemos llegado al momento de las preguntas. Así lo ha expuesto el líder 
nacional de los empresarios, quien después de su mensaje televisivo al llegar a 
Culiacán la mañana del sábado decidió convocar a rueda de prensa, aquí en su 
tierra, con los reporteros de provincia.

La pregunta obligada es, por supuesto, relacionada con el acuerdo tomada 
por el CCE de Sinaloa de respaldar el acuerdo de los empresarios de Monterrey 
y paralizar sus actividades el miércoles próximo, agregando a ello el hecho de 
que el sector agrícola se pronunció contra esa respuesta de los empresarios si-
naloenses y en cambio de su apoyo irrestricto al Presidente López Portillo por 
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las medidas de nacionalización de la banca y control general de cambios, así 
como a las declaraciones del Gobernador del Estado.

¿Es esto signo de debilitamiento general del movimiento?, preguntamos.
Clouthier soslaya: «déjenme ponerlo en este plan. Aunque soy sinaloense 

y culichi, mi posición de coordinador nacional de la actividad empresarial me 
pone en una situación de coordinar básicamente organismos y no personas, 
empresarios o empresas. Me corresponde coordinar las grandes confederacio-
nes y organizaciones empresariales. El CCE no trabaja en forma directa con la 
empresa y por lo tanto, lo que suceda a nivel local o regional depende de las 
propias confederaciones. Somos respetuosos de los principios de subsidiaridad, 
cada quien se maneja en su nivel, por ello, no me meto en cuestiones que lo 
incumben, en este caso al Centro Patronal de Sinaloa, a CANACO o cualesquiera 
otro organismo o persona, prefiero no opinar en este tipo de cosas y dejar que 
opinen los presidentes de esos organismos y de esas confederaciones.

Empero indica: «lo que se ha venido haciendo, yo entiendo es un movimien-
to de abajo hacia arriba; los organismos de provincia están presionando a sus 
organismos cúpula empujándolos hacia cierta acción. Yo prefiero no opinar, 
pero así lo entiendo.

P. En 1976, la empresa privada apoyó al sector agrícola, entonces, parece raro 
que hoy no se dé la misma situación.

Responde a la pregunta con un simple «así fue», acompañado de un gesto 
de «allá ellos», y luego sigue: prefiero no meterme en cuestiones locales, ni de 
aquí, ni de ningún lado; quiero ser respetuoso de esta estructura. Cuando tomé 
posesión en el CCE en mi discurso les dije que jamás haría nada que pudieran 
hacer ellos, creo que cuando el que está arriba empieza a hacer lo que pueden 
hacer los de abajo, entonces todo lo empieza a hacer del de arriba y el de abajo 
queda castrado. Nos dedicamos a hacer solamente lo nuestro y dejamos que 
los de abajo hagan lo suyo.

Reafirma su postura respecto de la nacionalización:
«Yo le hice un cuestionamiento al propio Señor Presidente López Portillo 

—alguien comentó ahí que el ingeniero Clouthier y don José, se hablan de 
«Pepe» y «Maquío»— y le dije: ¿A dónde vamos? ¿A dónde nos pretenden levar? 
¿A una sociedad libre y responsable o a una sociedad estatizada o socializada, 
totalitariamente?».
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Una pausa, y con ambas manos fuertemente apoyadas en el escritorio añade:
«Todavía no me contesta. Lo estamos esperando porque tengo un mandato 

del sector empresarial de hacer esa pregunta. La preservación de las libertades, 
la libertad de expresión que a ustedes atañe, la libertad de trabajar donde cada 
quien pueda y quiera.

Cambia el escenario y prosigue:
«Yo le decía a un líder obrero muy encumbrado que el sector obrero se había 

sacrificado y que don Fidel era muy bueno para las canicas. Había sabido vender 
su sacrificio. Vemos con muy buenos ojos al sector obrero, es parte de la vida de 
la empresa, pero lo que si era evidente que el sector empresarial también se había 
sacrificado. Creo que el sentimiento prevalece entre los mexicanos es que quere-
mos ver al sector público sacrificarse y ser ahorrativo, ser austero, no concibo que 
México tenga la tercera flota aérea más grande del mundo después de los Estados 
Unidos y del Canadá, puros jets ejecutivos. Creo que es tiempo de que entremos 
en un periodo de austeridad. La flota —obvio— está en manos del sector público 
y también del privado «porque también al sector privado le entró la borrachera».

Termina:
«Estaba pensado en el decreto expropiatorio. Habla de que las acciones en 

poder de la banca también pasarán a formar parte de la expropiación lo que 
quiere decir que aquí entran entre otros los hoteles camino real, marchan; el 
gobierno es hotelero desde tiempo atrás y tiene cabarets.

¿»Proceso de satanización del sector público y privado»? se le pregunta y res-
ponde: «yo únicamente he pretendido dar hechos concretos y comprobables, es 
más, la mayor parte lo he hecho con preguntas. Ustedes saquen sus conclusiones.

¿Aumentan las posibilidades de productividad con las medidas adoptadas?, 
otra pregunta y su correspondiente respuesta, desde su orbe: «tú crees que el 
banco rural sea más eficiente que la banca privada que teníamos hace una se-
mana? ¿Tú crees que Aeroméxico sea más eficiente que la Mexicana de Aviación 
que teníamos hace dos meses? Esperemos que podamos superar todas estas 
cosas. Lo que es muy importante —remarca— es salvaguardar la plata produc-
tiva trabajando, que no se pare, que no la detengan las tensiones de tipo social 
la mayor parte genuinas, porque va a ser en última instancia lo que no va a dar 
poder de maniobra.
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¿No irán a pararla los empresarios? «Si lo hicieron por algo lo hicieron, y 
esto de que se la jugaron por México, si alguien se la jugó, fue empresariado 
nacional: Ese es el que se la ha jugado».

• El Ing. Manuel J. Clouthier explicó el paro supuesto por la CCE de 
Sinaloa, para el miércoles 8 del actual, como un movimiento de abajo 
hacia arriba, y luego señaló: «yo profiero no opinar, nosotros hacemos 
lo nuestro y dejamos que los de abajo hagan lo suyo».

6 septiembre 1982
Por terminar el camino a los límites con Durango
Comunicará a 55 rancherías

San Juan de las Palmas, Durango.- Aquel viejo anhelo de los lugareños de 
la zona limítrofe Sinaloa-Durango, a la altura de Encinos Gordos, de Culiacán, 
y La Soledad, de la vecina entidad con casi 55 rancherías, será una realidad total 
a más tardar en tres meses más, cuando se concluya el camino de alrededor de 
130 kilómetros, del que se lleva un avance aproximado de 105 hasta El Melón.

Entre el ruido ensordecedor de las máquinas que van siguiendo la brecha que 
abren los «hacheros», supervisó el vocal ejecutivo de la Coordinación Forestal 
y Minera, Atalo de la Rocha y Tagle, esta obra del gobierno de Antonio Toledo 
Corro que rescatará para Sinaloa incalculables riquezas forestales y mineras 
cuya única salida hasta hoy, es por el estado de Chihuahua.

Los trabajadores, con esa confianza que ha propiciado el carácter jovial del 
titular de COFORMIN, se acercaron a comentar las dificultades que han surgi-
do, porque con todo y los estudios topográficos, trazos y precauciones, surgen 
imponderables como el recién derrumbe que arrastró la compresora y que afor-
tunadamente no causó ninguna desgracia personal.

El camino, aquí ha sido primero sueño, luego proyecto, y la realidad que ya 
se está viviendo, huele a tractolina, tierra húmeda, aguas sulfurosas (aquí en 
El Melón se localiza la mina de Cananea, la más rica en oro de todo Sinaloa) a 
encino, a monte.
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La brecha, ya abierta, da rumbo, y empieza el zumbar de la máquina arras-
trando a su paso cactus, arbustos y árboles.

El camino a veces no encuentra plan, más cuando ya está recubierto con 
terracería se ve blanquear entre el verde esmeralda de la sierra, recostado en el 
macizo montañoso de la Sierra Madre Occidental.

El final del recorrido localizado en Mexiquillo, hasta donde entroncará el 
camino que ya avanza de Parral, Chihuahua, después de un desayuno que sirven 
don Franki y doña Eloisa con manzanas y duraznos recién cortados, cuajada, 
jocoque, natas, machacas y tortillas recién salidas del comal, don Franki, cono-
cedor de la región, como que la anduvo a pie y a caballo desde su niñez, enumera 
las cincuenta y cinco comunidades serranas que tendrán, con el camino y una 
fábrica de cajas de empaque que se está instalando en Lomas de Rodriguera, 
expectativas de progreso.

Escuelas, luz, agua potable, tiendas CONASUPO, clínicas de salud, entre otros 
servicios de los que hoy carecen, irán incorporando a una vida más digna a 
gentes que en un pasado reciente no vieron otra salida que cultivo y tráfico de 
enervantes.

Son Mexiquillo, El Salto, Santa Gertrudis, Contrayerbas, Cebadilla, Santana, 
El Tapexte, San Juan de las Palmas, La Cumbre, E Chonteco, Carboneras, La 
Higuerita, Sata Fe, Los Naranjos, Los Arrayales, Los Barrenitos, San Fernando, 
Boca de Arroyo, Mesa Colorada, El Barco, La Junta, La Juntita, Los Limones, La 
Peña Blanca y La Soledad, del estado de Durango; y de Sinaloa. Encinos Gor-
dos El Sauz, El Saucito, Juntas de San Cayetano, San Cayetano, Los Guayabos, 
El Espejo, Sabinitos, Guayabito, La Higuerita, Los Solares, Bagresitos, Jutas de 
Bagresitos La Laguna, El Limoncito, Las Juntas, La Atarjea, San Antonio, Molo 
Viejo, Algodones, Higuera Gorda, Paso del Norte, Tanques, La Quebrada, San-
ta Rosa, Aguacalientita, Tepuchito, Tepuche, Los Callejones, La Mojonera y El 
Capule.
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8 septiembre 1982
La nacionalización, de acuerdo con la doctrina social de la iglesia
Hay que estar alertas para no corregir 
y caer en un defecto peor: Rojas Mena

«Como cristianos les digo que vean con serenidad, con juicio tranquilo este 
trascedente paso que las circunstancias nos hacen a nosotros ser espectadores», 
opina el Dr. Luis Rojas Mena, obispo diocesano de Culiacán, en relación con 
la nacionalización de la banca, después de afirmar que ya en CELAM Puebla se 
habló «no de cosas concretas, pero sí de la posible intervención del Estado en 
aquellas empresas que sea necesario para el bien común».

Definió que «la banca es una de ellas», asimismo, dijo que el dar un juicio 
en estos momentos de si va o no a cumplir con ese objetivo de bien común, «es 
prematuro opinar abiertamente, porque si bien se está viviendo el principio de 
una etapa sumamente importante y trascendente ante imperiosas necesidades 
nacionales, tenemos que estar alertas para no ir queriendo corregir una cosa y 
caigamos en un defecto igual o peor».

Concretó: «Seamos observadores y recomendó que el lado positivo de las 
cosas hay que anteponerlo en este caso al negativo; respecto a quienes lastima-
dos en sus intereses han querido obrar en consecuencia, advirtió «ese no nos 
lleva a ninguna parte».

«Doy mi juicio así, porque la iglesia es para todos, empresarios, obreros, cam-
pesinos. Todos tenemos una parte responsable, aún el más sencillo que no debe 
decir de esa agua no bebo porque tiene que bebería. Somos actores de una drama 
que se está viviendo, y en el que nadie podemos caer en la irresponsabilidad».

Recién llegado de una serie de actividades relacionadas con su investigadora, 
la Asamblea de Obispos celebrada en la ciudad de México durante el mes de 
junio y julio; posteriormente en San Luis Potosí, en la reunión de Obispos de la 
Comisión de Diócesis de la que forma parte; y por último de la peregrinación 
anual de la diócesis de Culiacán a la Basílica de Guadalupe, el Dr. Rojas Mena 
destaca que dentro de la Asamblea se contuvo la inauguración solemne de la 
Pontificia Universidad Mexicana.

En paréntesis fue para referirse a esta institución fundada en la ciudad de 
México por los Padres Jesuitas, primera en América Latina, la cual funcionó 
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por casi cuatro siglos y fue clausurada en 1932. Hoy se ubica en Tlalpan y se rige 
con estatus actualizados. Se encargó de reorganizarla el cual obispo auxiliar de 
México, don Javier Lozano Barragán.

Respecto de los sacadólares, «yo en ese punto desearía que no fuera cierto; 
estoy poco enterado pero ojalá y no hubiera sucedido, porque México es una 
nación subdesarrollada, rica en recursos pero en proceso de desarrollo, y un 
país en ese proceso, no se debe dar este proceder» y compilo su opinión «si 
fue así es condenable, pero las faltas tienen enmienda si hay voluntad», y dejó 
abierta la absolución para quienes atentaron contra el bien común, siempre y 
cuando restituyan.

Porque, lo recalcó «Respecto a los valores individuales en relación con el 
Estado, el Estado es la suprema ley y tiene que procurar el bien común, cuando 
así lo haga no está a discusión».

Dejó una advertencia: «Si así no la hiciere, el pueblo tiene una especial in-
tuición en descubrir lo que es más correcto y lo que es debido y a veces lo que 
es moral o inmoral. El pueblo tiene esa intuición y por eso un Santo Padre dejó 
bien dicho que «la voz del pueblo es la voz de Dios».

Y remarcó finalmente: «La nacionalización está de acuerdo con la doctrina 
social de la iglesia y como digo CELAM Puebla dio su juicio en estos asuntos, 
pero, hay que esperar acontecimientos, aun cuando sea un cambio tan impor-
tante y tan sorpresivo que los mismos que estaban involucrados no tuvieron ni 
de sacar la sortija matrimonial que tenían encerrada en sus escritorios».

• Que la nacionalización de la banca cabe dentro de los enunciados de 
CELAM Puebla, donde se da validez a la intervención del Estado en 
aquellas empresas que sea necesario para el bien común, opinó el Dr. 
Luis Rojas Mena, obispo de Culiacán.



yo, mensajera 589

12 septiembre 1982
La nacionalización bancaria deslinda 
un poco la lucha de clases: Villamil
Los partidos de izquierda, con excepción 
del PAN, aprueban las medidas de López Portillo.

¿Apoyo irrestricto a la nacionalización?, «absolutamente sí, porque es una medi-
da que divide al país en dos aguas, se deslinda un poco mejor la lucha de clases, 
se hacen más evidentes los enemigos de los trabajadores», expresó Jorge Villamil, 
secretario de educación política del PMT, y en ese mismo sentido, pero con sus 
respectivas reticencias, apoyaron la medida los representantes de los partidos 
políticos PSUM, PRT, y Corriente Socialista, no así Esteban Zamora Camacho, 
delegado estatal del PAN.

Los pronunciamientos fueron hechos durante la mesa redonda convocada 
por el SUNTUAS, sección académicos, en un ámbito de gran interés por parte de 
un auditorio concentrado en el teatro del Seguro Social donde hay 350 butacas 
y dio cabida a más de 500.

Eduardo González, responsable de la comisión de estudios económicos del 
comité centro del PSUM, catedrático de la Facultad de Economía de la UNAM 
planteó siete preguntas a las que él mismo dio respuestas ¿por qué esta medida 
de la nacionalización?, fue primera que explicó: un gobierno que necesitaba 
resolver la crisis nacional y segundo, porque así convenía a los intereses de la 
banca internacional: FMI y Banco Mundial.

«El problema más urgente para la banca internacional era ver si México 
pagaba o no, los bancos particulares no aseguraban esto, pero el gobierno si 
asegura los dos factores», señaló, y enseguida señaló las consecuencias: «se trata 
de una crisis económica y no financiera; entre las consecuencias económicas 
para el estado está el resolver su compromiso internacional y no el de resolver 
los problemas económicos mediatos del pueblo, y en cuanto a las consecuencias 
políticas se dolió:

«Nos deja muy mal parados a la izquierda porque eran demandadas viejas 
de la izquierda y de pronto nacionaliza y dicta el control de cambios: no hemos 
demostrado capacidad para expresar la fuerza o arraigo que obligue a que tenga 
el sentido que la izquierda proponía y no los que el Estado quiere».
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De la correlación de fuerzas: Estado, IP y partidos de izquierda, dijo que el 
Estado ha golpeado a un sector de la burguesía que es la obligarquía financiera, 
y que esto «es inobjetable», pero al mismo tiempo la nacionalización decretada 
por el Presidente López Portillo, se convierte en un golpe político a la izquierda: 
el garante, por tanto de esta medida, puede ser y está siendo hoy solamente el 
estado, quien ha puesto contra la pared tanto a la IP como a la izquierda.

Propuso como una salida a lo anterior la unificación de las fuerzas de iz-
quierda «para que esas medidas sirvan para que efectivamente el golpe sea a 
la IP «porque puede ser una finta», indicó, y a continuación planteó que para 
alcanzar os objetivos de bien común, deberá surgir una mayor capacidad de mo-
vilización de todos los sectores populares, con la advertencia de que en cuanto 
a los trabajadores bancarios es la conquista de un sindicato propio, dentro del 
apartado «A», en lo que, señaló, están de acuerdo incluso los «Discurseros de 
la CTM», recalcando sus últimas palabras.

Contundente su prevención cuando exhorto: «nosotros debemos luchar por-
que sea una medida estratégica que reoriente la política económica del estado 
en beneficio popular, lo que no se daría —aquí su advertencia—si aceptamos 
los chantajes del Fondo Monetario Internacional, porque uno de los requisitos 
que impone este organismo es de que el Estado a su vez imponga una política 
de austeridad en el gasto público para servicios sociales, esto es educación, 
salud, vivienda, a más de que pide que no suban los salarios y la liberación de 
precios, entre otros».

Esteban Zamora Camacho, delegado estatal de PAN, por su parte hizo 
una crítica severa al aparato burocrático después de que opinó que la nacionali-
zación fue una medida política «para restaurar un prestigio ya muy deteriorado 
del gobierno, la izquierda habló de los subsidios —manejó—entonces, esto es 
el pago del subsidio político que se le dio a la campaña priista. El gobierno 
retardó algunas medidas correctivas hasta después de las elecciones, había al-
gunas cosas que era urgente hacer: la paridad ya no era real, pero no aceleró el 
deslizamiento en la medida necesaria, porque se hubiera perdido imagen antes 
de las elecciones y el retardar esa medida se tuvo que llegar a una devaluación 
brusca, los precios de la gasolina, del petróleo, de la energía eléctrica tampoco 
eran reales. Esto —colijo—es el subsidio que estamos pagando por una campaña 
que de por sí fue costosa y derrochadora».
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Salpica de anécdotas su conferencia contuvo ésta, que aplicó cuando habla-
ba de los burócratas: «me duró la diputación tres años, pero la vergüenza me 
va a durar toda la vida», y luego vino su planeamiento como alternativa para 
resolver la crisis: «dejar de alimentar a una clase parasitaria que está infiltrada 
entre las empresas paraestatales, pero ya se sabe que los compromisos del go-
bierno no lo permitirían: ¿correr por ejemplo a todos los que en producción 
petrolera?, o a aviadores que ya Luis Pazos mencionó: al CREA por ejemplo 
¡hay muchos organismos e instituciones oficiales que no sirven para nada!» 
concluyó.

Su opinión sobre el FIM fue parca pero muy reveladora: «Eso ya se sabe, 
cualquier persona que pide prestado ya se sabe que le van a prestar con sujeción 
a ciertas condiciones, lo lamentable es que el Fondo o no, se haya llevado al país 
a una situación donde no le queda más remedio que someterse a condiciones 
desde afuera».

Jorge Villamil, después de definir la postura del PMT de apoyo, vuelve 
la atención hacia la banca norteamericana: «postura de línea dura», calificó y 
demandó que «la soberanía de México es de los mexicanos y de los Estados Uni-
dos no tienen derecho a intervenir en las decisiones del Estado Mexicano. Esta 
medida es irreversible pero lo que puede ocurrir es que se adopte una actitud 
tibia por parte de los gobernantes y aquí es donde las fuerzas de los trabajadores 
deben evitar que se dé marcha atrás».

Mencionó que uno de los pasos donde se puede flaquear es en el regreso de 
las acciones de las empresas expropiadas, ya que los empresarios sin ningún de-
recho reclaman las acciones. ¿Violación a la Constitución?, No, definitivamente, 
los empresarios están equivocados porque la misma Constitución establece las 
facultades del Ejecutivo y entre ellas está la expropiación por causa de utilidad 
pública, en este caso evidente puesto que el dinero que manejaba la banca, era 
dinero de la nación.

Da una loa al Presidente: «López Portillo en este caso rectifica de una ma-
nera sorprendente, favorablemente para el pueblo una política de errores, lo 
cual evidentemente lo honra y le asegura un lugar en la historia muy diferente 
al que tenía: pasa a ser un Presidente Nacionalista. Por supuesto que existe el 
riesgo —observa—y el mismo en todas las empresas del Estado porque ha exis-
tido una corrupción que está corroyendo al país, de que con la medida afuera 
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aprovechada por los funcionarios en el otorgamiento de créditos, sin embargo 
¡aún así nosotros no podemos desconocer que los bienes del banco automáti-
camente pasan a ser propiedad de la nación! Y que la política económica del 
Estado en el crédito u en el funcionario, con todo lo que se quiera, tiene que ser 
esencialmente distinta a la de los empresarios banqueros porque éstos buscan 
el lucro personal, mientras que el estado, fundamentalmente debe buscar el 
servicio público y el bien común.

Del control de cambios opina que viene a dar la base más necesaria para 
evitar la especulación, y que aun cuando pudiera darse el mercado negro, con-
siderando que tenemos una frontera de 3 mil kilómetros, el mercado no negro 
no es equiparable con las enormes fortunas que estaban saliendo del país, que 
con la libertad de cambios se convierte el saqueo del país en legal, y en cambio 
el mercado negro está en la ilegalidad.

Como el representante del PSUM, dijo no, al FIM, en donde, mencionó el 
porcentaje de votación de los Estados Unidos es entre 24 y 25 por ciento en la 
toma de decisiones «es una presión de las más fuertes, lo que implica que son 
los Estados Unidos y las grandes potencias las que deciden, por lo que puede 
pasarle a México que le congelen créditos y que le exijan que pague en los 
plazos fijados, que no haya moratorias buscando la desestabilización a través 
de las influencias que tienen las empresas transnacionales que evidentemente 
ellos manejan, y habrá que tratar de dilucidar qué quiere decir su expresión de 
métodos draconianos».

Cenobio Ruiz Zazueta, de la dirección colegiada de la Corriente Socia-
lista habló de las medidas adoptadas el 1°. de septiembre y de las orientaciones 
completarías que dio el Lic. Carlos Tello Macías: «con esto —afirmó—no hay 
una alteración sustancial de la correlación de fuerzas entre la IP y el gobierno, 
porque a los banqueros les van a ser restituidas acciones que tienen en empre-
sas que son fundamentalmente donde estaba el capital. El estado va a poner 
venta las acciones y ha declarado que prioritariamente a sus antiguos dueños 
y es de esperarse que por este mecanismo, obviamente, le sean restituidas a los 
banqueros sus propiedades».

Indica que tienen acciones en empresas paraestatales como Altos Hornos, y 
que además «la medida fue limitada puesto que en Nacional Financiera que es 
banca Mixta no se nacionalizó y allí tienen participación los banqueros; la bolsa 
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de valores la siguen controlando los banqueros, empresas de capital extranjero 
trasnacional como el City Bank que sigue sin nacionalizarse».

No obstante lo expresado menciona que la medida golpea en dos sentidos; 
uno a los sectores de la oligarquía financiera que se habían dedicado a la es-
peculación, en el de los banqueros el control directo del manejo de los bancos 
«lo que no quiere decir —expone—es que estas mismas gentes están dentro del 
Estado y que el rejuego va a ser a través del Estado para destinar estos recursos 
para las empresas que estos banqueros tienen y que en general, la burguesía 
mexicana tiene».

Califica la nacionalización «medida saludable para enfrentar la crisis que 
estaba efectuando a todo el pueblo, pero la alternativa para los trabajadores, ellos 
comprenden que esta medida no se dio acompañada de otras más que tiendan a 
restituirle el poder adquisitivo a los salarios de los trabajadores: nacionalizar la 
industria alimenticia, farmacéutica, una reforma fiscal que grave a la ganancia 
y no al trabajo, un aumento general a los salarios. El recorte presupuestal que 
está planteando el gobierno, que ya hizo uno en la primera devaluación de este 
año en febrero y que por los acuerdos con el FIM traería como consecuencia 
injerencia en las decisiones y medidas que el gobierno mexicano tiene que 
dictar para esos recursos. Ya planteaba que era política errónea en el sentido 
de que se debía de haber aplicado una política de austeridad o sea, ellos están 
criticando que no se hubiera tenido mano firme para aplicar esa política que 
todos sabemos ha sido desastrosa para las masas populares, o sea la supresión de 
muchos programas de desarrollo que se quedaron así, nada más en programas».

Se refirió, lógicamente a su postura respecto de la nacionalización, pues 
precisamente la mesa redonda llevó el título de «Crisis económica y nacionali-
zación de la banca». «Nuestra postura en esta situación es que es necesario tener 
en cuenta la que esta medida se ha conducido de creciente austeridad para las 
masas y que la tarea prioritaria hoy, de las fuerzas populares y democráticas del 
país es luchar contra esta situación de austeridad de las masas y la movilización 
de los trabajadores para que todos los recursos de la nacionalización traiga 
consigo, en el que sea destinado hacia aquellos renglones que eleven el nivel de 
vía de los trabajadores».

Participó también Arturo Zavala, del PRT, quien en lo general fue coincidente 
con lo más esencial de la corriente de izquierda.
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• Advirtieron los representantes de los partidos de izquierda los peligros 
por las «presiones duras» del FIM atentatorias a la soberanía del país, 
pero dieron su apoyo crítico a la nacionalización de la banca, durante 
la mesa redonda del SUNTUAS.

14 septiembre 1982
Limitado el campo en México para escritores de temas universales 
Carlos de Aguirre, mazatleco, triunfa en Europa; 
segundo autor de lengua francesa

«La vida para un escritor de temas universales en México aún es limitada. Casi 
no les interesa a los productores las creaciones nuevas y mucho menos de au-
tores nuevos, tal vez por eso sea muy raro encontrar en nuestro país escritores 
de teatro», expresa Carlos de Aguirre Lugo, de origen mazatleco, pero cuya 
obra ha sido realizada en su mayor volumen en Europa y difundida en los 
teatros de más creatividad en París, Bruselas y durante el Festival Cervantino 
en Guanajuato.

Indica que México ha creado muy buenos novelistas, cuentistas y poetas, 
pintores, músicos inclusive, tiene una buena prensa crítica del arte, pero que «en 
el campo del teatro no hay espacio suficiente ni enfoque, y ninguno de los auto-
res podemos estar en contra del teatro comercial porque yo mi obra la vendo».

De Aguirre Lugo salió a Europa, a sabiendas de que en nuestro país, después 
del triunfo que obtuvo con un grupo de teatro experimental de Bellas Artes con 
su obra «Romance para tres voces y un piano» representada en Jalisco, iba a ser 
muy difícil seguir adelante. Así lo asevera cuando menciona que en la ciudad de 
México que es donde más se hace teatro, «consideran comercial aquellas obras 
que han tenido un éxito relativo en Nueva York, París o Madrid y se dedican a 
un tipo de obra que no da ningún margen de expresión.

Puntualiza que no está en contra de un teatro de divertimiento «es muy 
bueno», pero, reitera que hay otro tipo de teatro en el que el escritor, se puede 
expresar de una manera más profunda incursionando en el drama y la tragedia 
del ser humano.
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Se define a sí mismo al aseverar «yo no soy un autor de temas populares, los 
asuntos que yo trabajo son historias que conciernen de muy cerca a la condición 
humana. A los sentimientos: el amor, el miedo, las pasiones, el nacimiento, la 
muerte.

«Todos esos temas van y vienen en mis obras».
Precisamente en su obra «Iris» la única que ha venido a México, al festival 

Cervantino, después de haber triunfado en Bruselas en el teatro Esprit Frappeur 
que dirige Albert André Lhereux, impulsor de todos los dramaturgos nuevos 
que hoy tienen fama internacional —entre ellos el sinaloense de Aguirre— trata 
dos temas paralelos: La historia de una actriz y la soledad de una mujer. Una 
mujer que se busca a sí misma en su propio laberinto, y esa obra a pesar de haber 
sido producida en Francia y actuada en francés obtuvo una acogida excelente 
sobre todo en San Luis Potosí, en donde se presentó a teatro lleno en el clásico 
de La Paz. «Llenamos el teatro sobre todo con gente joven, con gente inquieta».

El teatro debe llegar a las masas

Aun cuando de Aguirre no escribe temas populares, indica la importancia que 
tiene para el dramaturgo la difusión del teatro a un nivel popular: «No es impor-
tante que la obra triunfe en círculos elitistas de los llamados intelectuales, sino 
que llegue a las masas. Esa es la función real del teatro, por eso las funciones 
debían de estar abiertas a todo tipo de público, de acuerdo con su economía».

Admite el dramaturgo mazatleco que en nuestro país desde la época de López 
Mateos, que fue la época gloriosa en la que se logró llevar teatro a rincones de 
la república que ni se imaginaban, los que todavía existen, es uno de los que 
cuentan con mayor número en el mundo. Entonces —critica— no se puede 
entender por qué a todos esos auditorios y lugares públicos no le den la función 
para la que fueron creados y en cambio «se utilicen para mítines de sindicatos, 
fin de cursos de escuelas, festivales infantiles, medallas a los méritos, asambleas, 
de todo menos para la cultura».

Retoma que en México los productores van y vienen entre México y Ma-
drid, México y Nueva York, México y París, y lo que es peor, hasta copian las 
puestas en escena exactamente, como calcas. No quieren correr ningún ries-
go, en el mismo sillón en cada esquina, el mismo cuadro y si no lo tienen 
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consiguen una copia, y a la mejor hasta se van y rentan los trajes de lo que ya 
no quieren por allá, para que no les cueste, porque también un problema en 
nuestro país con respecto al teatro, que no se subsidia, y si acaso los hay son 
demasiados selectivos y por lo que no hay lugar para lo nuevo, no hay lugar 
para la aventura.

«A la gente le gusta el riesgo y la aventura. Nadie va al cine para ver diez veces 
la misma película, y en el teatro con esa tesitura limitan el autor nuevo que se 
abre campo a golpes, a codazos, con fríos, con calores», asienta de Aguirre, en 
un recorrido hacia atrás de su carrera literaria en la que reconoce que cualquiera 
que se dedique a esta disciplina tiene que contar con alguien como Lheureux, 
con Ministerios de Educación teatros y compositores de música clásica contem-
poránea que tenga fe en su obra.

• Carlos de Aguirre Lugo es considerado el segundo autor de lengua 
francesa, junto con el irlandés Becket, y el primero latinoamericano. 
Es, se siente y se sentirá siempre sinaloense, asegura.

• Junto con su señora madre María Antonia de Aguirre y su esposa 
Stévane Voukuvith, periodista belga, Carlos de Aguirre Lugo habla 
del teatro de México y las limitaciones que éste tiene, muchas veces 
por miedo al riesgo.

• Una experiencia inolvidable para el dramaturgo sinaloense Carlos de 
Aguirre Lugo fue su trabajo colectivo de Cleopatra presentando hace 
dos meses en Bruselas. Es un teatro nuevo, para un público nuevo, 
afirma.

15 septiembre 1982
Con la nacionalización bancaria se estimularán renglones productivos
El anterior sistema se orientaba sólo 
hacia la especulación: González Soriano

«La nacionalización de la banca: una salida de emergencia por el propio estado 
para salvar al sistema, y es de lógica elemental que cuando una fracción de la 
propia clase dominante atenta contra el funcionamiento del propio sistema, 
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el Estado tiene que entrar a tomar medidas para salvar al sistema», apunta la 
doctora María Eugenia Romero Ibarra, directora de la División de Estudios de 
Postgrado de la Escuela de Economía de la UNAM.

Sinaloense, la doctora Romero, participó en la mesa redonda en la que se 
abordó «la situación económica actual de México en base a las últimas medidas 
de política económica» junto con otros reconocidos economistas de la misma 
división de estudios. Sus ponencias las recibió un público joven, integrado por 
maestros y estudiantes de economía, pero también por otras personas intere-
sadas en «atar algunos cabos sueltos».

Asiente enseguida que «la nacionalización de la banca es una medida po-
sitiva en términos generales pero… nos hemos olvidado de pedirles cuentas a 
aquellos que durante 50 años demostraron a lo largo de ese tiempo una gran 
irresponsabilidad histórica.

Sin embargo, señala la reconocida economista mexicana, la historia es una 
y «vamos y a ser responsables de nuestros actos. La tarea hacia el futuro de las 
fuerzas de izquierda es aprovechar esta coyuntura para que estas medidas sean 
verdaderamente democráticas y se reviertan hacia el mejoramiento real, no del 
país, en su conjunto como una alianza de clase, que en última instancia sólo 
beneficia a la clase dominante. No se trata de la unidad a toda costa.

El doctor Carlos Maya Ambia, da su punto de vista para señalar «ayer 
yo decía justamente que en primer lugar es una medida tomada desde arriba, 
desde la cima del poder y que no se pueden hacer analogías con lo ocurrido por 
ejemplo, cuando Cárdenas expropió las empresas petroleras porque entonces sí 
existía un movimiento de masas.

Agrega el doctor Maya, que cuando se conforman seis grandes grupos ban-
carios, de los cuales cuatro son privados y dos son del Estado «especialmente 
importante creo que en esta competencia dentro del sector financiero es el alto 
nivel de concentración que había alcanzado en los últimos años: concentración de 
ahorro, crédito, en general los de los recursos bancarios en estos grandes grupos».

Señala que «habría que ser muy cuidadosos al considerar estas medidas. Yo 
no estoy de acuerdo en llamarlas nacionalizaciones de la banca, porque no es la 
nación la que toma en sus manos los recursos, sino el Estado y concretamente 
el gobierno, y por ello, yo hablaría más bien de una estatización. Además, creo 
que por sí misma esta medida no garantiza cuál será el rumbo por el que se va a 
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desarrollar ahora el sector bancario, ya que existen experiencias de importantes 
ramas económicas en manos del gobierno.

Como la doctora Romero advierte: «Entonces, antes de dejarse llevar por 
cualquier tipo de euforia nacionalista yo creo que lo conveniente sería ponerse 
en guardia mediante movilizaciones populares para evitar que con la banca 
ocurra lo que por ejemplo, viene sucediendo en los últimos años con el petróleo.

El doctor Raúl González Soriano habla sobre las perspectivas: 
«Considero que las medidas adoptadas por el gobierno el primero de septiem-
bre, van a abrir un proceso de reorganización muy importante en los cambios 
económicos y políticos, porque con estos recursos centralizados de esta manera, 
en manos del Estado, es posible estimular una serie de renglones productivos 
que en anterior forma de operación del sistema bancario era imposible. Se tra-
taba de un sistema bancario que no tenía una orientación hacia el campo de la 
producción, sino fundamentalmente especulativo».

En su análisis el investigador de la UNAM redondea: «no destinaba los enormes 
recursos que captaba hacia la agricultura e industria, además, se había llegado 
a un punto tan alto en las tasas de interés que hacían prácticamente imposible 
cualquier intento de recuperación. La medida está orientada a canalizar los ex-
cedentes financieros hacia los renglones fundamentales, eso en el frente interno, 
ahora, en el frente externo, es probable una confrontación con el capital finan-
ciero internacional, específicamente con las políticas de austeridad que tratará 
de implementar el Fondo Monetario Internacional. La austeridad, será en los 
renglones tales como la educación, la salud y otros de servicio y se enmarcará 
en un contexto de salarios congelados».

Plantea la necesidad de que se tomen las medidas porque esto asienta, lle-
var a cambiar el esquema de financiamiento externo que descansó en la deuda 
externa que es la más alta del mundo con 76 mil millones de dólares y cuyos 
intereses únicamente para el próximo año representan son más que todos los 
intereses por petróleo.

El doctor Americo Saldivar hace sus propios señalamientos, después 
de referirse a los convenios que han venido realizando de intercambio académico 
con la Universidad Autónoma de Sinaloa de acuerdo a convenio suscrito, y que 
esta mesa redonda forma parte del mismo:
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«Dentro de la crisis general, la situación que hoy se vive en el sistema ca-
pitalista, tiene síntomas parecidos a la crisis del 29—32, sin los indicadores 
que hay hoy. Un proceso canalizado de recesión económica: desempleo, altas 
tasas de interés y que este efecto, por ejemplo el bajo crecimiento económico 
disminuye las exportaciones de materias primas de un país rico hacia un pobre 
al mismo tiempo que se reducen los propios de las materias primas, entonces, 
en el caso del petróleo, con los monopolios del cobre, del azúcar, del café, los 
grandes países consumidores son los que en este momento están determinando 
los precios en el mercado. No son pues los países productores los que fijan los 
precios de sus productos».

Señala el doctor en economía que los países industrializados acumulan re-
serva del petróleo, de gas hasta por cinco, seis o más meses, y se refiere concre-
tamente al Japón que ya se está esperando para un consumo de un año: «esto 
crea situaciones en las cuales disminuye fuertemente la demanda del petróleo 
y los países exportadores tienen que bajar los precios porque los consumidores 
tienen ese poder de asociarse. Y dentro de este mecanismo de los precios, se 
da paralelo el encarecimiento de productos manufacturados, más atas tasas de 
interés en los Estados Unidos lo que provoca artificiosamente que se encarezcan 
los créditos, y aumenta así por los intereses, el pago de la deuda que tiene que 
cubrir México y todos los países subdesarrollados».

Propone la idea de crear una especie de protección contra estas fluctuaciones, 
restricción en la salida de dólares, de divisas «lo que sale de aquí no son pesos, 
son dólares que le costaron a México adquirirlos gracias a la venta de productos, 
gracias al turismo. En la medida que se pueda establecer aparte del control de 
cambios, un conocimiento real sobre los recursos de la banca privada, recursos 
monetarios y aparte el control sobre importaciones y exportaciones, sobre la 
compra y venta que antes no existía. Eso era anárquico y espontáneo.

Finalmente dijo que la nacionalización de la banca de alguna manera va a 
evitar inversiones especulativas por las últimas tasas de interés que cobraba 
la banca y se las apropiaba y que ahora pueden ser canalizadas a inversiones 
prioritarias, para el desarrollo de la economía, vivienda popular, industria ali-
menticia, cultura, bienes de capital etcétera. Debemos de luchar porque así se 
haga, y conjuntamente debe haber una modificación de los hábitos, se creó una 
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costumbre de vida para un sector importante de la población, de derroche, de 
consumismo, muy acentuado».

La licenciada Rita Saucedo se refiere al punto de sindicalización: «Ya 
hay muestras muy claras de que van a hacer todo lo posible por conseguir un 
sindicato blanco, porque a la misma Coordinadora Nacional que desde antes 
del Decreto, desde hace por lo menos diez años estaba tratando de organizar el 
sindicato de los empleados de bancos, está siendo substituida, al menos algunos 
de sus elementos, por empleados bancarios incondicionales de los antiguos 
propietarios de los bancos o impuestos por los actuales dirigentes, y esto, se da 
a nivel muy visible que es el nacional. Está ocurriendo de manera repetida en 
numerosas sucursales bancarias de las diferentes firmas anteriormente privadas 
por ejemplo de BANAMEX, se da esté fenómeno pero en menos escala, porque 
como ya eran bancos de alcance nacional ya había intentos de organización 
nacional, y claro, los pequeños bancos regionales estaban más aislados.

Apunta que la Coordinadora Nacional debe hacer grandes esfuerzos por 
impedir que los dirigentes regionales sea substituidos por los incondicionales de 
los antiguos patrones o designados por los actuales, cuyo esfuerzo, determina, 
verá mejores resultados si la solidaridad más amplia del movimiento sindical 
democrático les acompaña en su empeño. Y opina que le parece que en lo in-
mediato no era posible registrar el sindicato en el apartado «A» esa, significó, 
será una lucha de un poco más largo plazo, así que deberá ser permanente la 
lucha por la democracia sindical».

• La doctora María Eugenia Romero Ibarra, directora de la División 
de Estudios de Postgrado de la UNAM, Lic. Rita Saucedo y Lic. Raúl 
González: Un paso importante hacia cierto tipo de desarrollo, pero no 
hay que olvidar que la historia tiene causantes y resultados 2, opinaron 
respecto de la nacionalización.
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26 septiembre 1982
El ostión japonés, adaptable a las costas sinaloenses: Del Valle 
Un grupo de técnicos experimenta, con éxito, en el Estero La Sirena

El ostión japonés, cuyo nombre científico es el de Cassostrea gigas, es perfecta-
mente adaptable a las costas sinaloenses, toda vez que el término del proyecto 
realizado por un grupo de investigadores de la Escuela de Ciencias del Mar de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa, encabezados por el director de la institución, 
maestro en ciencias Ignacio del Valle Lucero, así lo demostró.

Es un ostión de mucho mayor tamaño que el silvestre, que tradicionalmente 
se da en forma espontánea en esteros y lagunas sinaloenses, con el que compete 
con un contenido de 30 por ciento de carne, sobre el nativo de nuestras costas 
que es de 12 por ciento.

Del Valle Lucero informa, con satisfacción que este «Programa de Ostión» es 
uno de los primeros experimentos que se han realizado en Sinaloa. «Las condi-
ciones que utilizamos fueron en los lugares menos contaminados del estero de 
La Sirena, refiriéndome al aspecto térmico porque tiene a un lado la Termoeléc-
trica de donde está saliendo el agua caliente, por lo cual se buscó una frontera 
entre el efecto térmico y el efecto de hidrocarburos resultado del desecho de los 
barcos y de la flota pesquera de Mazatlán», empieza a narrar el joven científico.

Señala que las condiciones en que se estableció el programa fueron norma-
les, el crecimiento también fue normal teniendo como punto de referencia las 
observaciones de los experimentos de Bahía de Quino, La Atanasia y Hiuhulae 
en Sonora: «Fue similar el desarrollo al que se dio allá. La madurez gonodal se 
obtuvo a los cinco meses y el desove se dio a los siete meses. «Nosotros dejamos 
que cumpliera todo su ciclo porque se estuvo realizando un estudio biométrico 
ya que no nos interesaba el estudio de producción, en este programa nuestro 
interés se enfocó sobre el crecimiento, cuándo desovaba, si se adaptaba el medio 
y si el aporte de nutrientes eran normales para este tipo de organismos, así como 
si las condiciones hidrológicas eran buenas».

De esta amanera de los siete meses de investigación, se desprende, de acuer-
do con la afirmación del humanista, que las costas de Sinaloa reúnen buenas 
condiciones para estos cultivos y sus recomendaciones son, que de acuerdo 
con el micro clima que se tiene en la zona norte de Sinaloa, la introducción de 
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semillas que proyecta el Gobierno de Sinaloa debe ser en el mes de septiembre 
y no después de octubre, por los estadios juveniles que corresponderán a la 
estación del otoño, lo cual puede causar una disminución en el crecimiento y 
por lo tanto, un problema para alcanzar las tallas comerciales lo que impediría 
hacer su comercialización redituable.

Toca el tema de la sobreexplotación de ostión en Sinaloa que ha causado una 
baja considerable en la producción, lo que atribuye a la falta de conservación 
de los bancos, ni tan siquiera las condiciones de hábitat: «Jamás se ha hecho 
una siembra o repoblación porque no se conocen las condiciones que afectan 
el ciclo biológico de los organismos nativos».

Reclama que a esta tarea se encaminen los esfuerzos de instituciones encla-
vadas en el Estado, como lo son Acuacultura, las Universidades, el Gobierno 
del Estado y los Cooperativistas, ya que aunque existen vedas, no es suficiente 
para garantizar ni siquiera la estabilidad en la producción.

Lo atribuye a que «los recolectores de estos organismos, o sea los que se 
dedican a la captura del ostión, realizan sus tarea indiscriminadamente», que 
«no agarran las tallas mayores» sino que meten gancho y todo lo que pueden 
barrer lo barren». Eso por una parte, y por a otra, que esteros y lagunas cer-
canas a las zonas urbanas del estado están altamente contaminadas por los 
desechos».

Respecto del ostión de roca que el año pasado empezó a explotarse, emite 
su opinión, al cuestionársele sobre el peligro de exterminio que se ha dado en 
el que se da en las hectáreas protegidas, puntualiza que «puede llegarse a los 
mismos niveles de sobre explotación, si no se cuida que se vuelvan a abatir los 
niveles de reproducción».

Destrucción ecológica en Cóspita

Aclara que con el ostión de roca ha sucedido que los bancos son poco conocidos 
y por tanto poco explotados por autoridades e instituciones pero que de hecho, 
los análisis de sanidad deberían de hacerse para todo tipo de ostión a fin de 
determinar cuáles son los fenómenos que los están afectando. «Por nuestra parte 
hemos establecido acuerdos con la Escuela de Ciencias Químicas de la UAS para 
implementar un proyecto que al menos pueda hacer análisis de la costa dentro 
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de Sinaloa, lo que surgió a partir de lo que puede ser la contaminación el desastre 
ecológico que se observa en Cóspita a partir de la utilización de herbicidas en 
el cultivo del arroz», indica, y en forma contundente afirma, que este hecho fue 
lo que acabó con el banco de callo de hacha, con el ostión y ha disminuido la 
producción del caracol burro que solamente allí se da.

Las investigaciones que realizan los técnicos y científicos de la Escuela de 
Ciencias del Mar tiene como finalidad, informa finalmente Del Valle Lucero, 
preparar gentes que puedan dar asesoría técnica a las cooperativas que en el 
futuro quieran dedicarse a este tipo de cultivos. En Sinaloa solamente hay una 
cooperativa que se dedica al ostión formalmente, pero que, con base a las in-
vestigaciones hechas con ostión japonés, podrán dedicarse a la producción y 
captura de este molusco las sesenta cooperativas, abriéndoseles la perspectiva 
de cultivarlo en la costa, ya que hasta hoy su captura se realiza únicamente en 
lugares protegidos: esteros y ensenadas.

Con el interés de los pescadores por el cultivo del ostión se logrará con-
juntamente, abaratar este producto que actualmente se tiene que importar de 
Veracruz, lo cual lo encarece. En cambio, si se produce en la localidad, podría 
ser más popular, considerado como está dentro de las especies SAM.

• El joven científico Ignacio del Valle Lucero, director de la Escuela de 
Ciencias del Mar de la UAS señala la responsabilidad que tienen las 
instituciones y universidades, así como los cooperativistas de sumar 
esfuerzos para impedir que se extingan especies como el ostión, el 
callo de hacha, el caracol burro y otros que corran peligro por la con-
taminación y el depredador principal: el hombre.

• El ostión podría llegar a ser un alimento popular, si en lugar de una 
cooperativa que se dedica formalmente al cultivo y captura, lo hicieran 
las sesenta existentes en Sinaloa, ya que las costas sinaloenses ofrecen 
buenas condiciones para el «Cassotrea gigas».
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18 septiembre 1982
Insólito: hay dos presos acusados del mismo delito
La cárcel no es para el delincuente 
sino para los pobres: Moreno Aguilar

«La cárcel no es para el delincuente, es para el pobre, porque yo estoy purgando 
un delito por el que está confeso Francisco Zamora Cuén», expresa Patricio 
Moreno Aguilar, contador público, quien prestaba sus servicios en la Secretaría 
de la Reforma Agraria y se le ocurrió venir a pasar vacaciones con su familia 
en esta ciudad y «aquí empezó mi calvario por haberme tropezado con Ríos 
Alarcón».

Esposado del tobillo a la cama, porque el brazo derecho lo tiene operado a 
causa de una herido punzo cortante que le recibió en el interior del IRSS «Fui 
agredido por un individuo que andaba drogado con pastillas ¿cómo puede ser 
posible que en el interior de una cárcel se den este tipo de situaciones?, y aquí 
me tiene con dos operaciones y todavía sin poder mover los dedos porque me 
interesó un nervio», sigue su narración el joven Moreno Aguilar, sin querer 
dar la cara al principio para que no se le tomaran placas fotográficas y des-
pués, evadiendo proporcionar su nombre «¿qué no ve que le va a uno peor?», 
asegura.

«Yo soy casado, tengo una niñita de tres años, y la estamos pasando muy 
dura porque mi mujer trabaja y yo también pero gano apenas 80 pesos diarios 
en la carpintería de la cárcel, eso es lo que le pagan a uno y solamente durante 
los seis días, porque no le cubren el séptimo, pero conste, esto se lo estoy con-
tando y si me va peor que como me está yendo, vamos a ver quién me va a ir a 
defender», añade el reo.

«Trabajaba en Tierra y Riego en la Agraria, y como digo, me vine a vaca-
ciones, y ni cuándo me imaginara lo que me iba a suceder. Llegué a un bar y 
cuando iba saliendo del baño me tropecé con Ríos Alarcón, me dio un empujón 
y me encañonó con la pistola, como andaba borracho yo alcancé a arrebatársela 
si yo hubiera sido de otra condición le pego con ella o me la apropio, pero no 
fue así, nada más lo desarmé y nos liamos a golpes; y a él le tocó la peor parte 
porque yo no estaba así de flaco, cuando me detuvieron el 23 de octubre de 
1980 yo era otra gente. Yo entonces me fui pero sin imaginarme con quién me 
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había tropezado hasta que a los días me mandaron detener y con un montón 
de cargos, supe cual había sido mi desgracia.

Cuenta a continuación que después de haber sido preso, hubo de vender 
un carro que tenía y otras pertenencias para que le quitaran, mediante 80 mil 
pesos, el cargo de delitos contra la salud «ahora estoy preso por el delito del 
orden común y me echaron nueve años, pero resulta que como el otro cargo, 
estos también son falsos ya que a los cinco meses cayó el responsable de todo 
lo que estaba visto me quisieron involucrar sin deberla ni temerla. Yo platiqué 
con él, porque me enteré por el periódico y directamente me dijo que estaba 
confeso. El culpable es Francisco Zamora Cuén, así como somos dos presos por 
el mismo delito, uno que ya aceptó, y a mí que me están enredando».

Pero el caso de Patricio Moreno Aguilar no es el único aquí mismo en el 
Hospital Civil, encadenado y esposado a la cama donde yace, con el diagnós-
tico de que le quedan cuatro meses de vida. Pablo Valdés Ponce, extrabajador 
de la Junta de Agua Potable, a media voz, porque el cáncer ya se le extendió 
a Mediastan, pide su libertad: «apelé, pero de esto hace cuatro años y el Juez 
de Distrito no me ha contestado, yo quiero que me dejen ir a curarme con mi 
familia porque no aguanto los dolores y aquí no me hacen nada».

Efectivamente, el doctor que le presta atención informa que el enfermo 
precisa de radioterapia pero que este tratamiento no lo hay en Culiacán, que 
solamente lo pueden atender en Hermosillo, o en Ciudad Obregón que son las 
partes más cercanas, o si no en Guadalajara o México.

El médico ha hecho un llamado a la humanidad: «yo sé que ha habido am-
nistía, y este señor Valdés Ponce no está comprobado que haya cometido el 
delito contra la salud por el que se le acusó, así que ante su problema tan serio 
de salud, las autoridades lo habían de amnistiar para que busque la manera de 
aliviar su dolor, porque aquí en el hospital lo único que hacemos es ofrecerle 
un poco de alivio, pero su mal es mortal y a corto plazo».

Un joven, hoy lleno de desencanto, y un señor que no cree en la amistad 
«unos amigos míos me pusieron el dedo porque yo no los secundaba en sus 
parrandas», están en este nosocomio, el primero, esperando que un abogado 
revise su expediente y pueda hacer algo por él, y el otro, con la voz que poco a 
poco se le paga, pero con la que no deja de repetir «soy inocente», entre tanto 
permanecen «anclados», a sus respectivos lechos de dolor.
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La guardia explica «no podemos dejarlos sueltos porque si se fugan a noso-
tros nos cargan el problema», por lo cual, cargan con sus males, y cargan con 
las «esposas» y cadenas.

• Esposado a la cama, y con sus días contados, don Pablo Valdez Ponce 
se duele que el juez de Distrito no ha contestado su apelación «no me 
comprobaron los cargos y de todas maneras aquí me tienen con doce 
años de cárcel encima y mi enfermedad».

• Me tropecé con una autoridad y desde entonces no he visto la mía, 
porque no me lo perdonó y ahora somos dos los que estamos acusados 
por un mismo delito y el verdadero culpable está confeso pero de todas 
maneras yo sigo preso», denuncia Patricio Moreno Aguilar, esposado 
a la cama donde atiende su precaria salud.

20 septiembre 1982
El siguiente paso será acabar con los latifundios: González
Aumentar la productividad, el mejor reconocimiento a JLP

«Yo creo que el siguiente paso, después de que el Presidente José López Portillo 
nacionalizó la banca y estableció el control general de cambios, debe ser acabar 
con los latifundios simulados», expresa con su habitual fogosidad el Diputado 
Adrián González García, secretario general de la Liga de Comunidades Agrarias 
y Sindicatos Campesinos de Sinaloa unos minutos después de la realización del 
Congreso Campesino en el auditorio del PRI. Sostiene que está totalmente de 
acuerdo con los auténticos pequeños propietarios, «incluso hay una coordina-
ción estrecha con ellos, pero en cuanto a los latifundistas, que estamos seguros 
todavía los hay en Sinaloa.

Esto lo confirma al indicar que en Culiacancito tienen 150 hectáreas sembra-
das de hortalizas, y sabe la gente que utilizan ara el proceso de ese cultivo «en 
cambio vamos a otro empaque y son miles de gentes más las que ahí trabajan, 
lo que quiere decir que allí concurren mínimo de 400 a 500 hectáreas, pero 
está todo tan bien custodiado que los que se dedican por convicción o por su 
cargo a estas investigaciones no lo pueden detectar, aunque bien sepan quién 



yo, mensajera 607

es don fulano y don mengano por los billetes que tienen, pero resulta que es 
un chorro de escrituras».

Repite el dirigente estatal campesino «considero que este paso le correspon-
derá darlo al licenciado Miguel de la Madrid, porque esa es la manzana de la 
discordia», recuerda enseguida, que durante su intervención ante el entonces 
candidato o hoy Presidente de la República electo, «yo le dije al licenciado De 
la Madrid que allí estaban presentes los que se tiraban de panza en los canales 
a tomar agua, porque eran trabajadores agrícolas de aquellos que iban en avión 
a Tucson a traer garrafones de agua para tomar, mientras que la gente nuestra 
vivía en condiciones miserables».

Al propio tiempo, el Dip. González García hace un reconocimiento al inge-
niero Emeterio Carlón López, porque en el requerimiento de mayor precio de 
garantía al soya, trigo y arroz «se ha llevado pegadito haciendo los trámites para 
los precios de garantía. Se llevó un escrito mío de aquí de la Liga y el respaldo 
que hemos recibido el Gobernador. Estamos pidiendo 18 mil pesos por tonelada 
de soya porque los 15, y de esto hemos hecho cuentas, si un ejidatario levanta 
dos toneladas y media para hectárea,, alcanza a pagar el avío y comprarle unos 
trapitos a la vieja y a los chamacos; si saca dos toneladas apenas paga el avío y 
los intereses arrastrando la cobija, pero si saca menos de dos, ni el trabajo que 
le metió. Por eso estamos insistentes en que se revise el precio».

Añade Adrián que junto con la revisión y aumento de precio de garantía, 
admitiendo que estas cosas no se consiguen porque uno las pida, se tienen que 
pensar, pero hay otras formas de conseguir beneficios para los campesinos y 
vamos a buscar que se reduzca el pago de intereses de los avíos que reciben los 
ejidatarios, allí podemos obtener otro cachito y volver a la carga buscando un 
precio justo de garantía».

La corrupción del Banrural

Se refiere enseguida al dirigente de la Liga, a los viejos vicios que se arras-
tran desde que la institución se llamaba Banco Ejidal, Banco Agrícola y Banco 
Agropecuario: «había ejidos que después de 20 años se ordenó la revisión de 
sus cuentas porque aparecían con cartera vencida y es que los contadores no 
les daban las boletas de las cosechas que se entregaban al banco, ¿sabes quién 
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vino a poner en orden estas cosas?, pues nada menos que el ingeniero Efraín 
Niembro Carsi cuando estuvo aquí como gerente del Agropecuario. El ordenó 
que se hicieran liquidaciones. Estos hechos los denuncié cuando Levín Morales, 
y espero que ahora que concurren todos los bancos para apoyar la producción 
no se den estos casos, porque estaremos pendientes para que no se tergiverse 
lo que el Presidente ha hecho buscando el beneficio de las mayorías, las que en 
Sinaloa, son campesinos porque hay mil 130 ejidos entre poseedores de tierras 
de riego y de temporal, y en cada ejido un mínimo de 100 ejidatarios».

Los problemas con ANAGSA

El hecho de que los campesinos tengan que pagar intereses moratorios muy 
altos al Banco Rural porque ANAGSA no cubre a tiempo los cultivos siniestrados, 
afirma el Dip. Adrián González que «¡eso se acabó!». Es cierto que eso ha sido 
toda la vida, y que hay gentes a las que ANAGSA les debe de hace dos o más años 
los siniestros, pero el nuevo gerente regional con el que nos entrevistamos en 
Mazatlán, porque antes no teníamos a quién dirigirnos, nos está recibiendo cada 
mes y nos está auxiliando para que quienes manejan los grandes volúmenes y 
toman las decisiones, tengan conocimiento de que acá hay un clamor general 
de que todos los siniestros que se presentan y no se remite la orden de pago, los 
ejidatarios pequeños propietarios que operan con créditos, están sufriendo el 
pago de intereses moratorios que dañan fuertemente su economía, pero como 
digo, es que no habíamos contado con un representante de ANAGSA que ahora 
sí lo hay por gestiones del Gobernador».

A lo anterior, redondea Adrián que en nuestro Estado no es tan duro el pro-
blema de los siniestros, como en zonas áridas en Chiapas, Zacatecas y San Luis 
Potosí «el sureste de nuestro país, y en todas las partes áridas de la República 
se concentra el mayor número de personal de ANAGSA y por eso Sinaloa había 
venido quedando rezagado, pero eso, como digo, ya va por buen camino».

El primer proyecto que emerge de la Liga

Hablemos ahora del primer proyecto que ha nacido aquí en la Liga, dice el di-
putado González y se endereza en su sillón para informar que como resultado 
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de un gasto de 132 millones de pesos que erogan los ejidatarios en almacenaje de 
un millón de toneladas anuales de proyectos agrícolas: «por carecer de bodegas, 
ya que hay un déficit de 90 por ciento al año, porque la capacidad actual es de 
100 mil toneladas, y no es precisamente propiedad del sector ejidal sino que 
se renta y se pagan 132 pesos por tonelada mensual, decidimos tener nuestras 
propias áreas de almacenaje».

Describe el proyecto: «el campesino gasta no solamente en almacenaje, sino 
en carga, descarga, fletes, las labores de cultivo que son barbecho, fertilizantes, 
fumigantes, semilla, y como estamos en programa de mecanización del ejido, 
ahora queremos entrarle con una planta para fabricar aquamonia, otra de fu-
migantes y una bodega de 35 mil toneladas, que consideramos será el primer 
complejo industrial, producto del esfuerzo de los campesinos aquí en Culiacán, 
y luego los iremos instalando en todo el Estado». Para apoyar a los productores 
locales, como el Dr. Enrique Peña Gutiérrez quien tiene una fórmula para fer-
tilizantes, Adrián González recomienda que estos señores tendrán preferencia 
con sus productos, para abatir las transnacionales, pidiendo al Banrural y a los 
demás bancos ya nacionalizados que se incluyan «pero necesitan la patente», 
dijo.

No tenemos millones pero brazos para trabajar: Adrián

Finalizó el dirigente de los campesinos cenecistas en Sinaloa, con el tema con 
el cual se inició la entrevista: la nacionalización: «los campesinos tenemos un 
patrimonio muy pequeño, y si bien es cierto que somos herederos de quienes 
iniciaron la Revolución, estamos obligados a salir al frente en lo que nosotros 
nos podemos comprometer que no es otra cosa que hacer un mayor esfuerzo 
por aumentar la producción».

Con la misma energía con la que unos momentos antes arengó a los campe-
sinos frente al micrófono, se puso de pie para repetir «nosotros no tenemos un 
cheque de un millón de pesos para entregárselo, al Presidente para la deuda, pero 
vamos a aumentar la productividad y a acabar con la flojera en donde la haya, 
y con la desconfianza en donde la haya. Organizaremos a los campesinos no 
para que se enfrenten unos con otros, sino para que trabajen como verdaderos 
compañeros en la construcción del México nuevo: ese es el mejor homenaje que 
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el sector campesino puede ofrecer al Señor Presidente y lo vamos a patentizar 
el último momento de su mandato».

Advirtió Adrián «la nacionalización de la banca debe favorecer a los cam-
pesinos y si así no fuera, vamos a hacer los señalamientos donde se detecten 
acciones equivocadas, para que la nacionalización sirva realmente a las mayo-
rías, para que ahora ya no solamente sea Banrural el que atienda las peticiones 
de los campesinos sino todos los bancos que ya tienen la misma categoría de 
ser servidores del pueblo».

• «El siguiente paso será acabar con el latifundio simulado», señaló el 
Dip. Adrián González García, secretario de la Liga de Comunidades 
Agrarias y Sindicato Campesinos, después de hacer un reconocimiento 
al Presidente López Portillo por la nacionalización de la banca.

22 septiembre 1982
La universidad tiene que ser el reflejo de la honradez: Medina
El manejo de los recursos debe ser palabra de orden en la UAS

«Creo que el manejo de los recursos debe ser palabra de orden en la Universi-
dad. La Universidad tiene que ser como institución, el reflejo de la honradez y 
de la probidad porque al interior se resumen los valores sociales más impor-
tantes del hombre: justicia, equidad, libertad, honradez…», con voz clara, pero 
con acento preocupado, habla el rector de la UAS, licenciado Jorge Medina 
Viedas, ante el panorama de una huelga que aún en esos momentos estaba por 
estallar.

No interesaba al titular universitario disimular su nerviosismo, más su deseo 
era comunicar algunas cuestiones que se van quedando sin darse a conocer y 
éste de la claridad en el manejo de los recursos, lo aborda adentrándose en él 
con profundidad.

«Yo creo que el problema de manejo de recursos en cualquiera institución 
pública siempre está sujeto a la observación de la opinión pública y creo que así 
debe de ser. Nos hemos propuesto como parte de nuestra política de recupera-
ción de la fe institucional, elaborar y poner en práctica todos los mecanismos 
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que nos permitan y le permitan a los universitarios y al pueblo, conocer con 
precisión la aplicación del presupuesto universitario».

Cuando se refiere a los valores sociales más importantes del hombre y los 
enumera, añade que eso debe reflejar la Universidad y eso deben reflejar sus 
autoridades, y hace una revelación «pronto pondremos en marcha un sistema 
de auditoría permanente y funcionará también la comisión de glosa del Consejo 
Universitario con el propósito de que se esté informando, también permanen-
temente de la aplicación del presupuesto universitario».

Cabe la aclaración de Medina Viedas porque ha sido muy debatido el proble-
ma del manejo de los presuntos universitarios en todo el país, y en atención a que 
existe una ley que obliga a estas instituciones a presentar informes mensuales 
de la aplicación de sus recursos «lo cual significa —explica el rector— que en 
cuanto terminemos la revisión de 1981 y completemos el ejercicio de 1982 que 
no se nos ha dicho cuánto va a ser el recurso que obtendremos, y cuya situación 
espero quede definida el día 15 de octubre, estaremos en condiciones de regula-
rizar la presentación de nuestros informes y de establecer la nueva organización 
financiera de la Universidad».

Después de proporcionar la significativa noticia, detrás de una taza de café 
que llena el mesero incansablemente, se refiere a proyectos que han tratado de 
implementar y que están en veremos.

«Remozar la plazuela Rosales, que además nos llevaría a adoquinarla hasta el 
centenario edificio rosalino, se lleva 4 millones de pesos. Esto no es un capricho 
de nuestra parte, sino un proyecto muy bonito que terminaría al mismo tiempo 
con el peligro de un tráfico inconsecuente.

Esto lo presentamos ante el presidente municipal Roberto Tamayo e ignora-
mos cuál ha sido su interés, ya que también le fuimos a tratar la marginación, el 
abandono en que se tiene a las calles y el alumbrado de las rúas Rafael Buelna, 
entre Teófilo Noris y Bravo, la Rodolfo G. Robles entre Ángel Flores y Buelna 
que están prácticamente intransitables y después de las 7 de la noche son lugares 
propicios para fechorías».

Resume: «Hay insalubridad y abandono en las calles que circundan las ins-
talaciones de la Universidad y como caso concreto invito al pueblo en general 
a que se asome a la calle comprendida entre el Club de Leones y la Preparatoria 
Salvador Allende donde abundan los botes de cerveza, platos con comida y 
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hasta lo han convertido en mingitorio gigante porque es raro el día en que no 
se hacen fiestas.

Hemos sugerido también el Ayuntamiento la conveniencia de que se cierre esa 
calle o se establezca vigilancia constante. Tampoco hemos obtenido respuesta».

¿Cuál es la obra física en marcha?
«Precisamente en la preparatoria Salvador Allende se acaban de construir 

dos laboratorios interdisciplinarios y cuatro aulas para el arribo de este ciclo; en 
odontología tenemos cuatro aulas en construcción, en la zona norte, en San Blas 
y El Carrizo, ocho aulas para preparatorias, ya se han terminado las tres de Core-
repe, y lo que es más importante, ya hemos entregado a CAPFCE todo el proyecto 
de construcciones para 1983 fundamentalmente bibliotecas, aulas y laboratorios 
para todas las escuelas», «se ha hecho una tendencia de crecimiento para que 
no ocurra lo que ha venido pasando todos los años escolares donde se sigue 
produciendo un crecimiento son desarrollo, que afecta al conjunto de la UAS».

En cuanto a la sub y desocupación señala… 
Subordinarse a éste y producir o reproducir sino más bien establece una iden-

tificación mecánica entre educación y economía, o entre economía y educación.
Agrega que el exceso de abogados o de trabajadores sociales, o de algunos 

otros profesionales que no encuentran mercado «tampoco corresponde a la 
política educativa de la UAS.

«Yo creo que se trata más bien de un problema de distribución de los profe-
sionistas, de ubicación y correspondencia con sus profesiones».

No nos vaya a pasar lo que a los cubanos o a los soviéticos que repentina-
mente dijeron que no eran necesarios los abogados y cerraron las escuelas de 
derecho y luego tuvieron que reabrirlas».

Indicó la necesidad de una política de planeación educativa que tome en 
cuenta junto a las expectativas económicas y políticas los recursos que el país, 
y en su caso cada entidad tiene.

«Por ejemplo —resume—nosotros no estamos en contra de que la UNAM o a 
las instituciones de educación superior del centro de la república, se les entregue 
la mayor parte de los recursos financieros para la educación, lo que se requiere 
es una política distributiva del gasto educativo que aliente la potencialidad de 
las instituciones del interior de la república. Por eso debe haber junto a esta 
planeación, una descentralización urgente de la educación en todos los niveles».
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Expone su sentimiento personal: «Creo que las universidades en un futuro, 
tendrán que tecnificarse más en el sentido de crear expectativas curriculares 
de las áreas técnicas, pero no se puede omitir que en este proceso que en el 
futuro tendrá que darse, el hecho de que el origen de la UAS, su presente y su 
futuro, tendrá que conjugar ciencia y humanismo de tal manera que podamos 
verdaderamente crear las universidades técnicas con un alto sentido del bien-
estar del hombre y capaz de asumir una conducta crítica frente a la sociedad 
y la vida».

P. ¿No se ha marginado mucho las casas de los estudiantes? Tenemos cono-
cimiento de las pésimas condiciones en que viven los becarios.

«Se están reparado las fachadas de todas las casas, tenemos un programa de 
remozamiento interno de todos los servicios asistenciales, y estamos discutiendo 
con los estudiantes de ese servicio la reglamentación correspondiente, con el 
propósito de que habiten en condiciones óptimas.

Son estudiantes como se sabe, de escasos recursos económicos, que en 1977 
alcanzaban un número de 500 y hoy estamos atendiendo 3 mil.

Ahí hay problemas de formación, de cultura, son jóvenes que provienen 
de familias que no han tenido acceso a determinadas expresiones culturales. 
La UAS, debe crearle las condiciones para su superación cultural y colectiva».

Concluye con la enésima taza de café, y con la entrevista: «Creo que la UAS 
debe redefinir una política para los servicios asistenciales en concreto, para 
preservar lo que se tiene y mejorar la situación interna de las mismas casas.

No es nuestra idea un remozamiento a medias, sino hacer que las casas sean 
eso, casas habitación para estudiantes, en donde ellos puedan desarrollarse física 
e intelectualmente, por eso, vamos a desarrollar las condiciones físicas para que 
exista ese espacio físico adecuado».

Por lo que toca a la huelga, el rector licenciado Jorge Medina Viedas expon-
dría su criterio en un desplegado; detrás de la taza ya sin café.

Con su mano derecha se acomodaba inconscientemente el pelo, sin dejar 
de repetir, como había sido su bienvenida, ya en la despedida «estoy nervioso, 
por eso me vine a la cafetería, no cabía en mi casa ¿creen que habrá huelga? La 
respuesta la tuvo ese mismo día de la entrevista a las 13 horas.

La UAS, excepto preparatorias, urgencias de INCISA y la Posta Zootecnia de 
la Escuela de Agricultura, están en huelga.
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• «El problema del manejo de recursos del cualquiera institución públi-
ca es y debe ser objeto de observaciones por parte de la opinión públi-
ca», expresó el rector licenciado Jorge Medina Viedas al informar que 
ya se tiene en la UAS una política de recuperación de la fe institucional.

25 septiembre 1982
3 millones de dólares, valor de la captura de camarón en un mes
La IP acabará con la sardina, denuncia la Federación 
de Cooperativas Pesqueras

Al informar de que en este primer mes de captura de camarón se obtendrán 
3 millones de dólares de divisas generadas por el trabajo de 4 mil pescadores 
de las 17 cooperativas del centro de Sinaloa, el presidente de la Federación Re-
gional, Eduardo Castro denunció que la iniciativa privada «está construyendo 
tres plantas, dos en el Castillo y otra en Playa Colorada para que mar cien por 
ciento sardina, con lo cual contraviene las leyes de Pesca».

No estamos de acuerdo —puntualizó—y ya hicimos por llegar por medio 
de la Sección de Cooperativas Pesqueras de la Confederación Nacional de la 
República Mexicana, esta denuncia desde que se inicio la construcción de las 
plantas harineras porque esto que piensa hacer es criminal y contrario, repito, 
a las leyes de pesca».

Indica que en El Castillo existen 4 plantas, una de la Federación, otra de 
PROPEMEX, y las dos de la IP. «Se pretende —menciona— hacer un corredor 
industrial pero hasta ahora no ha resultado pero sí tiene posibilidades cuando ya 
cuente con agua potable, lo que en parte nos ha orillado a cambar nuestra planta a 
Playa Colorada en donde va a estar la enlatadora, precisamente porque de acuer-
do con las leyes de pesca el 80 por ciento de la captura de sardina debe enlatarse».

La planta de harina de sardina de la Federación, informa el presidente, tiene 
una capacidad de 20 toneladas diarias «en cambio las de la iniciativa privada 
tienen una gran capacidad, es exagerada la cantidad que van a quemar ya que no 
enlatarán ni una sardina y por eso hemos ido a gritar ante la Secretaría de Pesca 
que esto es un crimen», repite, remarcando «no estamos dispuestos a permitirlo».
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Tras de exponer la inconformidad de los pescadores, Castro habló sobre las 
perspectivas de la temporada de camarón que se inició apenas hace un mes;

«Hemos presentado a Ocean Garden para su comercialización en el mercado 
estadounidense veintitrés trailers. Trece de éstos, han salido de la congeladora 
de El Castillo, 3 de Altata, 3 de El Brinco y 4 de La Reforma, lo que nos dan un 
total de poco más de 300 toneladas. La clasificación está entre 16—20 que tiene 
un precio por libra de 5 dólares con 36 centavos de dólar», hasta el 41—50 cuyo 
precio es de 3.55 de dólar».

El mercado exterior y la producción de divisas se avizora hasta estos momen-
tos bueno, dado que el camarón sinaloense está teniendo magnífica aceptación; 
lo que necesariamente repercute en el mercado local en donde una maqueta 
de dos kilos del de exportación, cuesta casi mil 500 pesos, de acuerdo con los 
datos proporcionados por el chef del hotel Executivo.

«Con los anticipos que se están dando a los pescadores, no creo que vendan 
camarón porque si un comprador les da 120 pesos, y la cooperativa 100, el 
pescador sabe que está abonando para el crédito de avío mediante cesión por 
kilo», indica nuestro entrevistado, y que además, estos precios se van a sostener 
por tres meses.

La liquidación como se hace por mes permitirá a los 4 mil pescadores de la 
zona centro recibir la participación establecida de 42 a 43 por ciento ya que se 
descuentan fletes, actualmente 50 mil pesos por tráiler, más 7.69 por el embalaje 
de cartón, 60 pesos por maquila, más los 6 pesos del IVA y la participación que 
corresponde a la Federación.

La pesca en las 17 cooperativas de la zona centro es otro sistema de captura 
a la del sur, allá trabajan con tapos para detener el producto, y en las playas de 
este municipio y en el de Angostura y Elota, la pesca es «suelta», asienta Castro, 
pero con la indicación de que este es un trabajo mayor porque el pescador tiene 
que recorrer hasta 60 kilómetros para volver con el producto.

La vida del pescador, aun cuando su cooperativa tiene la característica de 
mercantil, y no la de social, ha mejorado comparativamente a la de antes, por-
que, de acuerdo con lo que Castro, ahora se están preocupando por construir 
mejores viviendas. Aunque se han hecho algunos proyectos para viviendas, el 
problema que se han encontrado, dijo, es la regularización de la tierra, «nosotros 
los que habitamos en los campos pesqueros no tenemos propiedad, únicamente 



616 noticias | entrevistas | reportajes

posesión de los terrenos y no somos por tanto sujetos de crédito para la inclusión 
en los programas de viviendas de interés social».

Sin embargo, Eduardo Castro señala la urgencia de que el pescador no pien-
se únicamente en su comodidad personal y la de su familia, sino que «hemos 
estado planeando —afirma—nuestra integración a la industrialización. Nos 
falta dinero, los medios de distribución tanto en el mercado nacional como 
extranjero, y lo que es más grave, el que nosotros hemos estado en una zona 
donde casi no ha existido la cultura».

Lo del dinero es otro problema «tenemos créditos, es cierto, pero muy limi-
tados, porque de otra manera ya nos hubiéramos echado al agua con 4 barcos 
sardineros, tal vez ahora con la nacionalización de la banca, porque Banpesca 
no tiene amplitud suficiente para todo lo que deseáramos. Es cierto que este 
año nos otorgó crédito refaccionario que no ocupamos, pero las miras nuestras 
van más allá, esperamos que se nos haga con la nueva estructura bancaria».

Finalmente toca otra situación que vive el pescador; la falta de clínicas peri-
féricas de seguridad social. No es posible precisa, que cada vez que se enferma 
un chamaco o nosotros tengamos que venir desde el campo pesquero ya sea de 
Navolato, a Guamúchil o a Culiacán, recurrimos al seguro solamente cuando hay 
necesidad de una operación o cuando se trata de ver un especialista, porque el 
pescador sangra su presupuesto con las consultas médicas que están intocables 
de caras, pero qué le va a hacer, le sale más caro pagar carro para trasladarse a las 
clínicas del Seguro. Nosotros hemos propuesto que instalen clínicas periféricas 
con calidad de Puesto «B», con un médico, una enfermera y una afanadora, 
pero no han resuelto nada».

Al concluir la entrevista, señala que el camarón, una de las siete especies 
reservadas a las cooperativas, mantiene ocupados a los pescadores del 1º. De 
septiembre al 15 de abril, pero «el resto del año vive de lo que ganó por eso es 
relativo que se afirme que a los cooperativistas nos van de maravilla. Es cierto 
que el camarón es una fuente importante de divisas pero como digo, ya es tiempo 
que despeguemos a la industrialización y a la comercialización para que deberás 
recibamos los beneficios que corresponden a nuestros esfuerzos».

• «La liquidación de septiembre permitirá a los pescadores de esta Fe-
deración obtener 3 millones de dólares de divisas por la venta del 
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camarón a los Estados Unidos», informó Eduardo Castro, presidente 
de ese organismo.

27 septiembre 1982
Piden liquidar a piratas del transporte
Revisemos el tabulador de servidores: ATC

Los camioneros apoyan la nacionalización de la banca: Millán

El transporte en Sinaloa procura organizarse, crecer y progresar en coordinación 
y congruencia con el avance de la entidad siguiendo la dirección política del 
gobernador Antonio Toledo Corro, dijo el senador licenciado Juan S. Millán 
Lizárraga, en su mensaje dirigido al Cuarto Congreso General Ordinario de la 
Sección Sinaloa del Sindicato Nacional de Trabajadores de Autotransportes y 
Conexos «Fernando Amilpa».

La declaratoria inaugural se produjo minutos después a cargo del propio 
ejecutivo estatal, Antonio Toledo Corro quien permaneció durante todo el de-
sarrollo del congreso hasta clausurarlo y definir el apoyo de su gobierno a los 
transportistas a quienes invitó a revisar el tabulador de los servicios «les pido 
—demando— que encontremos una fórmula en que sin lastimar los intereses 
de ustedes busquemos la manera de aliviar la carga de los usuarios».

Millán Lizárraga se había referido en su intervención a la escalada de precios 
que afecta a este gremio, asentando que el transportista, blanco de ataques por 
ser el que cobra directamente el usuario, está convertido en el último eslabón 
de la cadena de incrementos constantes de precios en refacciones, vehículos y 
servicios que mantienen en condiciones precarias su economía», señalando 
que es ésta una actividad indispensable para la marcha del desarrollo social y 
agropecuario de la entidad.

Hizo un reconocimiento público al primer mandatario de Sinaloa, en 
nombre de todas las organizaciones del transporte cetemista por el valioso im-
pulso que ha dado a esta rama de la economía, refiriéndose a «sus múltiples 
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acuerdos de avalar la adquisición de nuevos vehículos ante Banobras y el Ban-
co Obrero».

En igual medida, estableció el secretario general al de la FTS el compromiso 
de los transportistas de estar presentes en cada fecha del cumplimiento de sus 
obligaciones pues, destacó, «va de por medio la firma que representa apoyo, 
confianza y amistad, la de Antonio Toledo Corro».

En otra parte de su mensaje, el senador Millán Lizárraga fijó la postura de los 
transportistas en relación con los últimos acontecimientos del país, los difíciles 
momentos que atraviesa México y el papel que debe asumir, dijo, cada uno de 
los sinaloenses en las diversas actividades en que se ocupa «no hay actividades 
zigzagueantes ni titubeos, aquí, como un solo mexicano, se respalda de manera 
absoluta la decisión patriótica de nacionalizar la banca».

Su indicación final fue de apoyo absoluto «hasta el último día de su mandato, 
al licenciado José López Portillo», ya que, asentó, no obstante la certeza de que 
nos esperan tiempos difíciles, celebramos un congreso donde hay lamentacio-
nes, incertidumbre, ni reclamos, sino programas de trabajo para progresar por 
Sinaloa y por México».

Acompañaron al Gobernador Antonio Toledo Corro y al senador licenciado 
Millán Lizárraga en el presídium, el Dip. Mario Niebla Álvarez, presidente de 
puntos constitucionales del Congreso del Estado Lic. Jorge Romero Zazueta, 
secretario de gobierno; Ricardo Medrano Filipini, director general de Tránsi-
to y Transportes del Estado; Lic. Jorge Chávez Castro, procurador general de 
Justicia del Estado, Diego Rivera Acuña, Ángel Polanco, Arturo Baldenebro, 
Tolentino Rodríguez Félix, José Ángel Velázquez Parra, Dip. Fed. Maclovio 
Osuna Balderrama y Dip. Gilberto López García, los últimos miembros del 
Comité Ejecutivo de la FTS.

Al acto asistieron las 40 organizaciones sindicales de transportistas de la CTM 
debidamente representadas y acreditadas para votar por los acuerdos tomados 
en el desarrollo de este Congreso.

Al finalizar el mismo ante el senador Millán Lizárraga, representante personal 
del secretario general de la CTM Fidel Velázquez, rindieron protesta los integran-
tes de la Sección Sinaloa del Sindicato Nacional de Trabajadores de Autotrans-
portes y Conexos «Fernando Amilpa», encabezados por Álvaro García Espinoza.
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Ejercen competencia desleal y dañan al servicio público

La liquidación de piraterismo, porque con su competencia desleal sangra la eco-
nomía del transporte público concesionado, estableciendo vigilancia continua en 
puntos clave, exigió Ramón Torres Hernández a la Dirección General de Tránsito 
y Transportes, como uno de los problemas claves señalados durante el desarro-
llo del Cuarto Congreso General Ordinario de la Sección Sinaloa del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de Autotransportes y Conexos Fernando Amilpa.

Torres Hernández fue uno de los siete oradores inscritos en ese Congreso ce-
lebrado ayer, y a él mismo correspondió solicitar de la dependencia del gobierno 
estatal, la aplicación de mil 500 pesos de multa a los particulares que se dedican 
al pirataje, sino que se aplica en forma irrestricta y sin excepción el artículo 
1982 de la Ley de la materia en su máximo económico que es de 10 mil pesos.

Dentro de ese foro de transportistas, Juan Antonio López salinas señaló los 
descalabros de nuestra moneda debido a las devaluaciones y a la inflación galo-
pante que, dijo ha afectado seriamente a ese gremio haciéndolo sufrir enormes 
pérdidas en sus inversiones «en razón a que las tarifas que tenemos autorizadas 
por la Dirección de Tránsito no corresponde al monto de nuestras inversiones; 
no han sido compatibles».

Oscar Lafarga Sandoval solicitó al gobernador Antonio Toledo Corro su 
intervención para encontrar un mecanismo que comprometa de manera legal 
—no por medio de vales— a las empresas constructoras, uniones de ejidos y 
otros demandantes del servicio, señalando el viacrucis que vive el transportista 
para cobrar los fletes en forma oportuna. Indicó que hay organizaciones a las 
que se les debe más del millón de pesos hace dos años y otras que tienen carteras 
de vales hasta por 700 mil pesos.

Ignacio Acosta pidió la colaboración del gobierno para lograr la creación 
por parte de los agremiados, de agencias refaccionarias y gasolinerías que les 
permitan abaratar sus costos de mantenimiento, mencionando que «en las refac-
cionarias se venderán exclusivamente refacciones, llantas y algunos lubricantes 
que se vendan de manera equitativa para no dar lugar a posibles especulaciones».

También hicieron uso de la voz para destacar la problemática que atraviesan 
los trabajadores del transporte, Isabel González Martínez y Humberto Avilés 
Parra, finalizando Manuel Sánchez Sánchez, quien pidió un análisis exhaustivo 
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de los preceptos generales de la Ley de Tránsito, puntualizando en el hecho de 
que conforme los artículos 184 y 186, no se necesita concesión para transportar 
materiales de construcción, lo que viene en perjuicio del transporte jurídica-
mente concesionado, y demandó «poner coto a la expedición constante de estos 
permisos, disfrazados de concesión, porque se presta a que no solamente son 
utilizados en sus obras sino que los transfieren a terceras personas, son espe-
culadores que abusan del permiso particular».

• El gobernador Antonio Toledo Corro inauguró el Cuarto Congreso 
General Ordinario de Trasportista y permaneció durante el desarrollo 
del mismo ocupando el presídium junto al senador Juan S. Millán, 
representante de don Fidel Velázquez dirigente de la CTM.

3 octubre 1982
El Premio Nacional de Ciencia y Tecnología al Ing. León Gallegos
Distinción al notable investigador agrícola por cuarto año consecutivo

Por cuarto año consecutivo el Dr. Héctor M. León Gallegos recibirá el Premio 
Nacional de Ciencia y Tecnología BANAMEX, en esta vez con los dos volúmenes 
de su obra «Uredinales (Royas) de México», que dicho sea en su abono, es esta 
la tercera obra en su género que existe en el mundo. Las que le antecedieron 
son «Royas de Norteamérica» y «Royas de Inglaterra».

Seguramente el dicho «Me cayó el chahuistle», que brotó del pueblo campe-
sino, —es voz Náhuatl que quiere decir espíritu maligno— dándole ese nombre 
popular a las royas, nos permite entender la magnitud del daño que los «uredi-
nales» ocasionan a todos, absolutamente, todos los cultivos. Decir chahuistle 
es hablar de una tragedia.

El Dr. León Gallegos, investigador acucioso, elaboró este libro que hoy recibe 
un reconocimiento, basado en experiencias recogidas fundamentalmente en 
Sonora y Sinaloa, la región del Bajío, el Estado de México y la región sureste, 
asesorado por el doctor Jorge Communis, autoridad en el mundo en materia 
de royas. Cumunis, fue maestro del doctor León Gallegos para obtener su doc-
torado en los Estados Unidos.
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En la obra que hoy recibe un reconocimiento nacional su autor incluye seis 
nuevas especies de roya para la colección de hongos mundial. Uno de ellos lo 
localizó en la parte norte del país, otro en Sinaloa que se llama Puccinia Sina-
loana, y los demás en la región del Bajío y en el Estado de México. Así, su libro 
pasa a formar parte de los clásicos junto con sus dos antecesores dentro del 
concierto internacional.

Es un libro que servirá de texto en las universidades agrícolas y de consulta 
para los entomólogos.

Conocedor del comportamiento de la roya, hoy que recibe este nuevo recono-
cimiento, recuerda cuando en los cultivos de trigo de Sinaloa «cayó el chahuistle» 
ocasionando pérdidas cuantiosas a los productores. Señala que la manera de 
mantener un control sobre estos hongos es «la información de variedades que 
sean resistentes porque los controles químicos son muy caros y los fungicidas 
sistémicos aunque también suelen utilizarse no son muy adecuados en la roya».

Las investigaciones están pues encaminadas, informa el humanista, a buscar 
variedades resistentes para no depender de productos químicos en su control. 
Las royas se presentan en hojas y tallos como una especie de herrumbre, o 
polvillo que le permite un modo común de identificación.

En su libro, León Gallegos incluye hongos microscópicos causantes de en-
fermedades en plantas alimenticias que han amenazado siempre la subsistencia 
de la humanidad, señalando en su investigación que algunas de la referencias 
más antiguas de su daño a los cereales se encuentran en la Biblia y continúan 
hasta la caída del Imperio Romano en el siglo V, 476 años después de Cristo, 
distinguiéndose los períodos hebraico, Teofastro y pliniano, con citas de su 
daño hasta nuestros días.

La Roya, asienta el investigador mexicano, ha atacado cíclicamente las áreas 
productoras de trigo mexicano en mayor o menor grado y en la actualidad de 
la detección de los chahuistles del cafeto y de la caña de azúcar en la república 
«representan una seria amenaza, y como ha sucedido en otras partes el mundo, 
el país podría sufrir un fuerte deterioro económico», de ahí, la necesidad de 
encontrar variedades resistentes a estos patógenos.

La obra descriptiva e ilustrativa del Dr. Héctor M. León Gallegos —si bien ori-
ginario de Saltillo, Coahuila con una vida dedicada a la investigación en tierras 
sinaloenses—incluye taxonomía y nomenclatura de estos importes patógenos, 
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con ella culmina un anhelo que se inició en 1962, a través de la correspondencia 
inicial entre autores, relativa al estudio de la roya del garbanzo «Uromyces ciceris 
arietinus»; años después cuando el alumno conoce al maestro de la Universidad 
de Purdue donde realiza su doctorado, a la par que intensifica su interés por las 
royas, crece el respeto y reconocimiento perdurable al maestro que considera 
«de toda la vida» y con quien es coautor en «Uredinales (royas) de México».

Las 613 especiales de royas que han sido identificadas en México, en 49 géne-
ros y las formas Uredo y Aecidium, se encuentran allí descritas e ilustradas en 
los dos volúmenes; las citas más recientes son la de la identificación de la roya 
del cafeto en el sur de nuestro país y la descripción en Geranio de una nueva 
especie de roya para México, y por ende en el mundo.

Antes de este reconocimiento que en este mes recibe el Dr. León Gallegos, 
en 1978, 1979, y 1980, es ganador del Premio Nacional de Ciencias y Tecnolo-
gía; en 1978 y 1981 la Unión de Productores de Hortalizas le otorga de manos 
del Presidente de la República, diploma y medalla de oro; diez más junto con 
distinciones profesionales, en 1978 medalla al Mérito Científico, y ha participa-
do en misiones oficiales lo que le ha permitido ampliar sus conocimientos de 
investigación agrícola en 21 países.

Como director del Centro de Investigaciones Agrícolas del Pacífico Norte al 
que ha dedicado sus mayores y mejores esfuerzos, realiza actualmente trabajos, 
junto con la búsqueda de mejores variedades de trigo, de una manera intensa 
en «uso y manejo del agua», maíces criollos que logren en un ciclo corto apa-
rejadamente una mayor producción adaptables a la zona de temporal; nuevas 
variedades de frijol más rendidores que no se necesite arrancar para su cosecha 
sino que se puedan cosechar con una combinada como la soya.

También, en ese centro, detalla, se está multiplicando variedades de soya que 
puedan sembrarse en el invierno para no depender de semillas del extranjero, ya 
que hasta nuestros días estamos importando la gran mayoría de nuestro consu-
mo y con las limitaciones que seguramente marcará ese gobierno «vamos a tener 
que depender exclusivamente de nuestras variedades», asienta el investigador.

En trigo se han logrado muchas variedades y las más recientes, liberadas 
por CIAPAN se encuentra multiplicándose en el campo experimental del valor 
de El Fuerte, con el nombre de Guasave, Mahone y Mulejé. En el invierno se va 
a poder disponer de semilla de 5 a 6 mil hectáreas. Además, en arroz, acaba de 
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liberarse una nueva variedad que es la Culiacán A—82, la octava que se ogra 
en el CIAPAN.

Un acontecimiento para los distritos de temporal es la nueva variedad de 
garbanzo que empezará a multiplicarse en este ciclo para estar lista para entre-
garla a los agricultores el año que entra. Se trata de una variedad más precoz y 
tolerante a las enfermedades del suelo, y para su comprobación se va a sembrar 
en tierra donde existen problemas de enfermedad.

Con los horticultores se está trabajando, dice el Dr. León Gallegos, con nue-
vos sistemas de cultivos, como es el caso del uso de plásticos. Se realizan ensayos 
con todas las variedades que hay en el mercado para que ellos tengan la opor-
tunidad de escoger la que más convenga. Como en el caso del soya, es de gran 
importancia no depender de semilla extranjera para evitar la salida de divisas, 
pero ante todo, para que los legumbreros cuente con variedades mexicanas. 
«Esperamos —señala el investigador—que en un lapso de dos años ya estén las 
variedades disponibles».

Lo asentado es un retazo de la vida de León Gallegos íntimamente ligada 
con el desarrollo de la agricultura en Sinaloa, y en la que, como queda dicho, 
ha recibido grandes satisfacciones, tal es el caso del premio nacional BANAMEX 
que se apresta a recibir.

• Por cuarta vez consecutiva el Dr. M. León Gallegos recibe el premio 
Nacional Banamex Ciencia y Tecnología, ahora con su libro «Uredi-
nales» (Royas) de México», el primero de habla hispana.

• Dr. Héctor M. León Gallegos revisa con el doctor Norman E. Borlong, 
(padre de la Revolución Verde y premio Nobel de la Paz 1971), trigo 
atacado por «chahuixtle» en Los Mochis, Sinaloa.

5 octubre 1982
Los cinemas gemelos deben reconstruirse totalmente
Piden los arquitectos González y Ruiz que se escuche la «voz de la cordura»

«Los cinemas Gemelos deben reconstruirse desde los cimientos», apuntan los ar-
quitectos Efraín González Quiñónez y Carlos Ruíz Acosta, el primero, miembro 
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de la Comisión del Colegio de Arquitectos de Sinaloa que emitió el dictamen 
señalando las graves fallas estructurales, y el segundo miembro del consejo 
directivo cuando se realizó este estudio.

Ambos hacen este severo cuestionamiento «¿quien autorizó que los cines 
se abrieran a sabiendas de las deficiencias estructurales visibles de la obra?, 
porque la Comisión las señaló en su dictamen para impedir que se permitiera 
el funcionamiento de estas salas de espectáculos dado el peligro en que se po-
nían las vidas».

Dicho dictamen, indican, fue puesto en manos de las autoridades munici-
pales correspondientes para su estudio por el departamento de Obras Públicas 
y hasta donde se sabe —afirma— hubo coincidencia de opiniones, pero inex-
plicablemente se autorizó la apertura de los Gemelos y comenzaron a operar a 
riesgo de los usuarios».

Llegan al meollo: «uno de los cinemas ya confirmó el dictamen y por fortuna, 
como ya lo expresó el arquitecto Cuauhtémoc Rosales, presidente de nuestro 
Colegio, no hubo víctimas, pero ha quedado de manifiesto que privó el criterio 
mercantilista de echar a andar estos negocios para amortizar la inversión sobre 
algo mucho más importante que es la vida».

La Comisión del Colegio de Arquitectos de Sinaloa que dictaminó «después 
de un sumario estudio de la obra, hoy vuelve a lanzar su voz para pedir que se 
derriben totalmente estos cinemas y se construyan desde sus cimientos», vuelven 
a la carga González Quiñónez y Ruiz Acosta demandando que «se escuche la 
voz de la cordura».

Al mismo tiempo reclaman:
«Junto con la nueva edificación sería conveniente parafrasear la opinión del 

ministro de cultura de Francia ante la UNESCO aquí en México, señor Jack Lang, 
quien expresó que el imperialismo ya no se expande por el mundo únicamente 
con tropas, con marines, sino que ya tiene una arma mucho más poderosa que 
es la introducción de su ideología imperialista, de la transculturación, a través 
de los medios de comunicación, particularmente el cine y la televisión», y re-
calcar la necesidad de que se seleccione con respeto para nuestra idiosincrasia, 
las carteleras que han de ofrecer.

Retoman «por tanto, hay dos problemas que atacar, el primero que nos co-
rresponde señalar como profesionales de la arquitectura tratando de evitar que 
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se construyan obras con deficiencias en su estructura porque, no resisten, se 
caen, y ahí está la prueba con un gemelo por lo pronto y amenazadoramente el 
otro; y la otra cuestión, que nos toca como latinoamericanos defender los valores 
de nuestra cultura hoy en día caso substituidos por lo peor de la cultura sajona».

La Comisión del Dictamen del Colegio de Arquitectos —informaron final-
mente— se reunirá en sesión hoy para analizar, en asamblea, que es lo que va 
a hacer este organismo en congruencia con sus propios postulados de servir a 
la sociedad, y en este postulado, indudablemente se abordará abocarse una vez 
más al problema de los Gemelos.

• Los arquitectos Efraín González y Carlos Ruíz Acosta apoyaron lo 
expuesto por el presidente de su Colegio, arquitecto Cuauhtémoc 
Rosales, sobre la construcción deficiente de los cinemas Gemelos, se-
ñalando que la Comisión Dictaminadora exigirá a Obras Públicas, 
que sean reconstruidos «peligra la vida de los usuarios», indicaron.s

7 de octubre 1982
El ultrasonido, valioso auxiliar del diagnóstico: Dr. Camacho 
Procedimiento fantástico que es un increíble apoyo para el médico

Galia Marucia Gil tarda más en cambiar su ropa por una bata desechable, co-
lor verde sanatorio, a que el doctor Euclides N. Camacho Gastélum realice su 
labor de exploración de hígado, sentado frente a un minúsculo aparato ¡estos 
japoneses son geniales en cuestiones electrónicas!

Primeramente de pie frente a una pantalla de televisión del tamaño de una 
fotografía 5x7, que lo mismo reproduce su memoria en una Polaroid que en 
placa de rayos X, y después sentado en un banco que le permite accionar «una 
especie de radar», el galeno egresado de la UNAM, con cuatro años de postgrado 
en «Diagnóstico por Ultrasonido», proceda a realizar el estudio.

Explica, a medida que desarrolla su labor que el ultrasonido es un valiosísimo 
auxiliar de diagnóstico de muy reciente aparición para el cual se utilizan siste-
mas electrónicos los cuales emiten ondas de sonido cuya frecuencia es mucho 
mayor a las que son audibles por el ser humano.
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«Es por esto que se les ha llamado ondas ultrasónicas; emite un sonido que 
atraviesa los diferentes tejidos del cuerpo humano y al ser recogido en forma 
de eco, un sistema electrónico transforma esa señal en una imagen —al llegar a 
ese punto empieza a aparecer la imagen en la minúscula pantalla de televisión 
en donde puede observarse el órgano objeto de estudio en forma instantá-
nea—».

La maravilla de este diagnóstico por ultrasonido está frente a nosotros. Es un 
procedimiento que se antoja fantástico porque se nos ha explicado y lo hemos 
visto, que es inocuo, no causa molestias, es rápido, no implica riesgo sobre todo 
para embarazadas y significa un apoyo increíble para el médico al poderse preci-
sar, en media hora escasa, el diagnóstico que permita un tratamiento adecuado.

El doctor que ha solicitado este servicio tiene ya en sus manos un diagnós-
tico igual a si hubiera partido por la mitad el órgano que precisaba estudiar, 
pero esto no implica que si solo un paciente asista a solicitar por sí mismo un 
diagnóstico, y hecho éste se canaliza a la especialidad que requiere, para que 
sea el médico quien dé el tratamiento y conducta a seguir.

Aunque al entrar en contacto con el ultrasonido inmediatamente aparece en 
la pantalla de televisión el órgano que se desea estudiar, el doctor Camacho, un 
profesional en toda la línea, señala la conveniencia de detenerse cuando menos 
media hora para emitir un diagnóstico que no admita dudas.

Empieza a mostrar los dos tipos de diagnósticos que proporciona este equi-
po, que posee una especie de cámara fotográfica Polaroid, y una caja en la que 
aparecen las placas radiográficas.

Se detiene una vez más al llegar al punto de las placas radiográficas para ad-
vertir que el paciente nos entra en contacto con Rayos X, de ahí que las señoras 
embarazadas no corran ningún riesgo al ordenárseles el estudio del desarrollo 
embrionario hasta que el bebé aparece en la pantalla como si fuera un pequeño 
muñeco de nieve, tal y como lo muestra el doctor Camacho con la secuencia de 
los diagnósticos Polaroid que ha ido mostrando.

Este equipo ultrasonido realiza diagnósticos de gineco obstetricia preco 
o diferencial del embarazo: amenorrea en toda mujer en edad reproductiva; 
amenorrea en mujeres estériles bajo tratamiento; amenorrea en mujeres que 
utilicen cualquier método anti conceptivo, tumor pélvico y amenorrea, sospe-
cha de pseudociesis; Edad Gestacional incierta, olvido de la fecha de la última 
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menstruación, mujeres con patrón menstrual anormal, uso de anticonceptivos 
hormonales en los tres meses previos al embarazo. También embarazo durante 
el puerperio o la lactancia; hemorragias durante el embarazo primer trimestre; 
amenaza de aborto, aborto incompleto, huevo muerto y retenido, mola hida-
tidiforme, embarazo extrauterino; segundo y tercer trimestre, inserción baja 
de la placenta, placenta previa, desprendimiento prematuro de la placenta y 
normoinserta.

Asimismo, valoración del crecimiento fetal, embarazo de riesgo elevado, 
sospecha de crecimiento fetal retardado o acelerado; amniocentesis, algunas 
malformaciones fetales intrauterinas; anencefalia, hidrocefalia, encefalocele, me-
ningocele, etcétera, embarazo múltiple, presentación o situación fetal inciertas, 
tumores pélvicos y embarazo diu y embarazo (primer trimestre) presentación 
pélvica, óbito fetal; hemorragia perperal, retención de restos óvulo placentarios, 
Fisiología fetal: Actividad cardiaca, movimiento total, movimientos respirato-
rios, diuresis, etcétera.

También, abunda el doctor Camacho, el diagnóstico puede hacerse en las 
diferentes áreas médicas cuyos estudios pueden ser realizados, como quistes de 
ovario, tumores pélvicos, miomatosis uterina, medicina interna, cirugía y ne-
frología, detección de abscesos hepáticos, quistes hepáticos, tumores primarios 
o metastáticos del hígado, movilidad diafragmática, estudio de las vías biliares, 
vesícula biliar (cálculos, tumoraciones, etc), páncreas (procesos quísticos y tu-
morales) riñones (procesos quísticos y tumorales).

Recalcó el doctor Camacho que en estos estudios no se administran sustan-
cias extrañas al organismo ni se utilizan radiaciones ionizantes, remitiéndose 
a la historia de ultrasonido, que de hecho aparece en 1874, cuando el científico 
italiano Lázaro Spalianzoni, observando a los murciélagos dedujo que éstos se 
guiaban al valor en la obscuridad gracias a un sonido, emitido por ellos mismos 
el cual es inaudible para el ser humano, orientándolos para evitar los obstáculos 
y encontrar sus alimentos.

«En 1880, los Curie descubrieron el efecto piezoeléctrico del cuarzo, es decir 
la propiedad; en 1883 Galton diseñó un silbato que producía ondas ultrasónicas 
que sólo podían ser escuchadas por los perros y es en la década de los 40 en 
la Segunda Guerra Mundial que la Marina de los Estados Unidos construye al 
SONAR (siglas del término inglés Sound Navegation and Randing) para detectar 
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submarinos enemigos)», prosigue el doctor Camacho proporcionando los ante-
cedentes de esta maravilla que llega a nuestros días para salvar vidas, y/o para 
destruirlas.

Porque, explica, que a alguien se le ocurrió que al SONAR podía aplicarse al 
estudio del cuerpo humano con lo cual se dio origen a la Ultrasonografía médi-
ca, pero añade «tuvieron que pasar varios años para obtener buenos resultados 
diagnósticos ya que los primeros equipos procesaban imágenes de muy difícil 
interpretación lo que ocasionaba falta de credibilidad del procedimiento, lo que 
se logró perfeccionar en los años 70.

«Es a partir de la década que acabamos de dejar atrás que se logra la fabri-
cación de equipos de ultrasonido con imágenes muy claras que permiten un 
alto porcentaje de certeza diagnóstica, y así a la Ultrasonografía médica hoy se 
le conoce con Ecografía, Ultrasonido Médico, Sonografía, Rastreo Ultrasónico, 
Ecotonografía, Laminografía Médica, ultrasonido diagnóstico etcétera, sólo 
cambia de nombre pero el resultado es el que puede observarse a simple vista 
en esa pantalla de televisión», amplia el doctor Camacho, y acepta el comenta-
rio que lo que parecerá ser un gasto puede más bien significar un ahorro por 
aquello de que muchos síntomas que aparecen y no pocas veces confunden a 
los médicos, con el subsecuente, gasto inútil, de fármacos que ¡quién lo duda! 
En vez de curar, destruyen, ¿o no?

• Procedimiento fantástico el diagnostico por ultrasonido que en media 
hora de un diagnostico certero del hígado, páncreas, vesícula, riñones, 
etc., al aparecer el órgano como si estuviera «partido por la mitad» en 
la pantalla minúscula de televisión. La acciona el doctor Eulides N. 
Camacho Gastélum, especialista en esta rama de la ciencia médica.

• Ahorro de tiempo y lo que es más importante, no dañar el organismo 
con fármacos inadecuados, permite el diagnóstico por ultrasonido 
como magnífico auxiliar del médico, opina el doctor Euclides N. Ca-
macho Gastélum, al ser entrevistado para El Sol.
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9 octubre 1982
Apoyo para rehabilitar la Planta Productiva dañada
Ofrece la banca financiamiento ilimitado

«Estamos preparados para hacer llegar todo el financiamiento que se requiera 
para rehabilitar la planta productiva averiada por el ciclón Paúl», manifestaron 
ayer al gobernador Antonio Toledo Corro, los señores CP. Miguel Ángel Fox 
Cruz, director general de BANORO y licenciado César Navarro Fernández, di-
rector regional de BANAMEX.

Señalaron ambos funcionarios que la banca nacional responderá con los 
créditos que precisen almacenes, plantas industriales y granjas agropecuarias 
que hayan resultado dañadas por los efectos del meteoro, por lo cual ya han 
girado instrucciones sobre este particular a todos sus oficinas ubicadas en las 
ciudades de Los Mochis, Guasave, Guamúchil, El Fuerte, Angostura y Mocorito, 
para que no se demoren los trámites de entrega de créditos a fin de volver a 
poner en operación las empresas que demanden ese auxilio.

Algunos serán créditos «puente» para que las empresas puedan iniciar de 
inmediato las reparaciones pertinentes, sin que tengan que esperarse a correr los 
trámites para el pago de los seguros; y otros financiamientos serán para cubrir 
los diferenciales que resulten entre el monto de la aseguranza contratada y los 
daños reales.

El ejecutivo estatal señaló que en todos los casos se contará con el aval so-
lidario de su gobierno para que los trabajos de reparación de los daños no se 
vean frenados por ningún motivo.

Informó Toledo Corro a los directivos de BANORO y BANAMEX que las em-
presas aseguradoras concentraron en la región norte de Sinaloa a su personal 
técnico de varios estados del país, para acelerar los trabajos de evaluación de 
daños ocasionados por Paúl a la planta productiva que se encontraba a cubierto 
con el seguro respectivo.

En tal virtud, especialistas en evaluación de las diferentes compañías de 
seguros están dedicados a inspeccionar los siniestros causados por el huracán, 
y así se podrá coadyuvar para que no se detenga la actividad productiva, dado 
que las aseguradoras han girado instrucciones precisas de acelerar trámites para 
pagar a los afectados, indicó el gobernante.
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Crédito para fibrasin

Un importante respaldo financiero de 522 millones de pesos para apoyar el 
complejo FIBRASIN, como pivote del despegue industrial de Sinaloa, fue sus-
crito ante el gobernador Antonio Toledo Corro por los directores, regional 
de BANAMEX, licenciado César Navarro Fernández y general de BANORO CP. 
Miguel Ángel Fox Cruz.

El compromiso suscrito ante el gobernante como la más clara expresión 
de confianza en los programas de desarrollo que están en marcha en la en-
tidad, consiste en 372 millones de pesos que se aportarán como crédito re-
faccionario pagadero a diez años, con tres años de gracia; y los restantes 150 
millones de pesos se aportarán como capital y de trabajo y para fomento a la 
exportación.

Indiscutiblemente que causaron magnífica impresión en el gobernante las 
expresiones de los dos funcionarios de la banca nacionalizada BANAMEX y BA-
NORO, quienes además de hacer un reconocimiento a su política de gobierno 
en la que sobresale por su envergadura FIBRASIN, le participaron que otorgarán 
todo el respaldo que se requiera para la expansión económica de la entidad.

Toledo Corro señaló que con los fondos puestos a disposición de la empresa 
que en este mes inicia sus operaciones «se consolidan los planes concebidos para 
que FIBRASIN se sitúe en el mercado de fibra—planteles tanto en el mercado 
nacional como en el internacional con las mejores perspectivas». 

11 octubre 1982
«La Vida y el Arte, Binomio del Amor»: Hana Pozeilov
• Esculpintora Israelí llegó a México en las Olimpiadas, para quedarse
• Opina que en México se ama y conoce el color y la belleza

«No se puede crear si no se ama. Yo amo todo, por eso me importan los niños 
bien nutridos, los jardines cuidados, las calles limpias, estas puestas de sol ma-
ravillosas que tiene Culiacán. Cuando uno ama, camina en el mundo con los 
ojos abiertos», expresa con todo su sensibilidad Hana Pozeilov, la artista que 
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llegó de Israel invitada por el Comité Olímpico para diseñar carteles, escudos, 
símbolos, y….ya no quiso irse. «Me enamoré de México».

Ocasionalmente nos tropezamos con la artista en una exposición pictórica, 
en donde se confrontó su sentir sobre esta expresión de las bellas artes, y em-
pezamos a conocerla:

«Crear algo nuevo, eso es el arte. Hay trabajo que no se pelea con nadie, no 
con el que lo realiza, pero eso es habilidad manual, no arte. Hacer lo que ya se 
hizo, lo que todo mundo conoce es entretenerse. Hacer arte es amar, profundizar 
en lo que se ama, darle forma, colorido y sentido a lo que uno quiere expresar, 
con el material que sea», expresa con vivida voz, entre tanto hablan sus manos, 
sus ojos y su cuerpo vibra al flujo de la magia de sus palabras.

Amplía su concepto del arte: «Todo lo que es expresión auténtica es arte. 
Todo lo que expresa uno que camina con los ojos abiertos, que siente el vien-
to, el sol, el frío, el calor. En realidad —se detiene y hojea un álbum en donde 
registra una mínima parte de su obra para ir apoyando sus frases; el artista no 
se hace genéricamente, se hace artista pero se pule en el camino, en todos los 
terrenos no nada más en esta área o en aquella sino en todo lo que encuentres 
belleza genuina, hay arte».

Hana Pozellov nació en Israel una media noche de un 15 de septiembre «allá 
esa fecha no significa nada, pero aquí es un aniversario patriótico. Yo creo que 
por eso estoy aquí en México. Soy gemela, pero mi hermano se fue. Murió chico. 
Yo creo que heredé la parte fuerte masculina y la ternura femenina que expresa 
el Rey Salomón en el libro más hermoso que registra la historia «El Cantar de 
los Cantares», hago fuerza física por eso la gente dice que mi trabajo es trabajo 
de hombres».

P. ¿Cuál es su trabajo? ¿Cómo nació? ¿Dónde está?
«Expresión sobre metal. Utilizó cobre, aluminio, latón, bronce, todos los 

metales fríos a los que comunico mi calor, mi sentimiento, mi ser. Mis herra-
mientas son fabricadas por mí. No es presunción decir que mi obra es única, y 
que está en todo el mundo.

Prosigue:
«Nació en la búsqueda de una nueva técnica de una nueva expresión, cuan-

do uno llega a México se encuentra artistas tan importantes que dominan tan 
bien el óleo, la acuarela y el acrílico empieza a sentir que hace falta una nueva 
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expresión, y lo encontré en los metales. Ahora sé que es parte mía, lo domino tan 
bien que ya no hay casualidades ni en los ácidos, ni en el calor ni en las pátinas. 
Hoy en día es una profesión disciplinada, nada es hecho al azar.

Medita un poco sobre la siguiente respuesta, para indicar que una parte de 
su obra guarda una especie de currículum: «De cada exposición se guarda una 
muestra de la obra para ir viendo la evolución de las técnicas y para estudiar el 
material, pero mis trabajos están en todo el mundo porque he expuesto indivi-
dualidad y colectivamente en todos los continentes a excepción de África, pero 
lo que considero más importante son mis exposiciones que acabo de hacer en la 
provincia mexicana patrocinada por Bellas Artes. Allí expuse dibujo unilineal 
y esculpintura.

La belleza de su obra va desfilando frente de nuestros ojos. Temas de gran 
profundidad logrados con una sola línea que empieza y termina en la nariz de 
una pareja. Porque la pareja y la familia están siempre presentes en su obra, en 
medio del cosmos.

P. ¿Consideras tu obra al margen de los movimientos sociales y políticos 
del momento?

«Definitivamente no. Cuando uno ama está inmersa en los problemas. La 
gente no sabe mirar lo que ve. No lo capta hay que aprender a ver, a observar, 
tratar de entender lo que quiso expresar un movimiento que se da en un conglo-
merado social, en una familia y hasta en una flor. La belleza empieza en la natura 
y termina con la vida Al artista corresponde aprisionar estos movimientos, esta 
belleza y darlos. No puede el artista encerrar su obra, no tiene derecho a ser 
egoísta. La obra encerrada es obra muerta».

Crítica la falta de oportunidad para que el pueblo llegue al arte en todas las 
expresiones. «Las casas de la cultura deben de estar donde está el pueblo, el 
pueblo es artista, hay que darle oportunidad para que se exprese. Bajar el arte 
a donde esta él pueblo para que se desarrolle en su ambiente, tal y como está 
el cobre en Santa Clara, la paja y olinalá en Michoacán, la madera en Morelia, 
el barro en Oaxaca, la plata en Taxco, el onix en Puebla, etcétera. Porque en 
México hay arte, hay color, hay sensibilidad al volumen a la forma de expresión. 
México tiene con que salir al mundo, enseñar al mundo su arte, sus artesanías. 
Es criminal la filtración de subculturas ajenas a la sensibilidad de los mexicanos, 
nuestra sensibilidad porque yo ya soy mexicana».
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• Juego de la comunión, de la ternura, armonía de líneas: lo que es, lo 
que significa una pareja para la esculpintora israelí.

• El ballet, fuente de inspiración constante: «Todo lo que es movimiento 
es la vida, Vals Caprice, concebido por Hana.

• «Hechicera», técnica: broce con cristal de roca. El arte, la vida es un 
hechizo, lo maravilloso que está todo alrededor es mágico, define la 
autora, quien llegó a México para que no marcharse.

• Hana Pozeilov y su cuadro «Unidos», técnica, latón, de la colección 
de la autora con más de 70 obras.

• Pablo Cassals, la más reciente escultura de Hana Pozeilov, una gran 
admiradora de la música como una de las más excelsas expresiones 
del arte.

• El aluminio tiene una ventaja sobre los demás metales, no se oxida es 
un trabajo perenne del artista: Hana Pozeilov «Microcosmos».

5 de octubre 1982
Teatro de búsqueda, inspirado en el movimiento Polaco: Liera
Da la sorpresa y monta aquí la obra 
«Salmodia para un día de cansancio»

¿Teatro nuevo? ¿Teatro popular? «Teatro popular siempre y cuando esté identifi-
cado con la cosa que va en ascenso al poder», sintetiza Oscar Liera, dramaturgo 
mexicano, para satisfacción nuestra, sinaloense. Nacido en Culiacán, en una de 
las casas de las de antes que tampoco ha escapado a la modernidad, está en su 
tierra invitado para trabajar en talleres de teatro por la Universidad Autónoma 
de Sinaloa.

Al final de un mes de su experimento teatral, inspirado —indica—en las 
nuevas formas del teatro polaco. Oscar Liera da la sorpresa antes que a nadie a 
los participantes de su primer taller y monta el espectáculo «Salmodia para un 
día de cansancio», con textos del poeta nicaragüense Ernesto Cardenal.

Su teatro —lo define— es un teatro de búsqueda, donde se experimentan 
nuevas formas de expresión, donde se toman también los aspectos plásticos de 
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la cotidianeidad. Este teatro —reafirma—está inspirado en el movimiento teatral 
polaco que siempre ha estado a la vanguardia en el mundo.

La obra está compuesta más de silencios que de palabras. Son los famosos 
salmos que a Cardenal le valieron un premio de la paz, vistos desde la con-
cepción del dramaturgo y director de teatro. La fe, la única fuerza que resta a 
un pueblo azotado por la miseria, la opresión y la tortura. La fe y el amor que 
triunfan al final en un abrazo de fraternidad.

«Sí, porque si la fe mueve montañas, también puede hacer revoluciones, y 
este es el caso de este espectáculo, que propone una estrategia de lucha y un 
fuerte deseo de una verdadera justicia social. Porque el teatro como cualquiera 
expresión del arte no puede permanecer ajeno al sentir y al devenir histórico.

Propone:
«Creo que después de una observación cósmica, como individual, vemos y 

vivimos a diario escenas silenciosas impregnadas de un dramatismo muchas 
veces más fuertes, que el que les confiere la palabra. Aquí en Sinaloa tenemos 
el ejemplo de la silenciosa expresión que guardan los rostros de las madres con 
hijos desaparecidos, que a veces dicen más que la palabra, de allí también el 
impresionante efecto de las marchas silenciosas de los pobres y oprimidos».

En el ámbito teatral seguramente todos sabrán algo de Oscar Liera, quien 
estudió su carrera de actor en la Escuela de Arte Teatral del INBA, pero no con-
tento con incursionar en escena con ese carácter, o el director, estuvo en París 
haciendo talleres en la Universidad de Vicennes.

A su regreso en México ingresó a la UNAM en la Facultad de Filosofía y Letras 
«mi necesidad de escribir y el haber estado relacionado con el idioma francés 
cuya estructura me resultaba más familiar que mi propia lengua, me impelió 
a estudiarla y nada mejor que desde la órbita de las letras», afirma el hoy cate-
drático de a misma Facultad en las asignaturas de Teatro Español de los Siglos 
de Oro]», «Crítica Dramática» e «Historia del Teatro Mexicano».

Hoy, nuevamente su espíritu de búsqueda lo mantiene enfrascado en estudios 
de postgrado en «Literatura Iberoamericana» en la propia Facultad.

«Al interior de la propia Facultad descubrí al poeta Ernesto Cardenal, pero 
fue más profundo el conocimiento a partir del triunfo de la Revolución de Ni-
caragua, siendo que su poesía refleja la problemática de Latinoamérica y que 
además aglutina en su obra la actitud cristiana con su lucha política».
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Aclara Oscar Liera que él como director de teatro independientemente de 
su credo o no credo religioso, escoge algo, como en el caso de Cardenal, porque 
«brinca la posibilidad de poder sacralizar los instrumentos necesarios para una 
lugar en busca de una nueva sociedad más justa».

En el desarrollo de un ensayo de este espectáculo patrocinada por la Di-
rección de Difusión Cultural de la UAS, hay un testimonio de coordinación, 
aunque no de unificación de los actores, pero lo innegable es que está presente 
la influencia del director. Esa es la característica de los talleres y el fruto a corto 
plazo que permite cierta independencia de la dirección.

Dos horas diarias de trabajo intenso y con una disciplina férrea, dejan en el 
ánimo del público una expectativa. No es la obra que gusta y nada más. Es la 
obra que lleva a la reflexión.

Pero ¿por qué Oscar Liera echa mano de oros autores cuando tiene su propia 
obra? Esto después de la publicación de su primer libro de teatro editado por la 
UNAM, en el cual, entre las doce que lo conforman ha incluido la controvertida 
pieza «Cúcara y Mácara».

¿Controvertida? «Tanto que los actores, del grupo «Infantería Teatral» de la 
Universidad Veracruzana en una de sus funciones fueron brutalmente agredidos 
en el teatro Juan Ruiz de Alarcón de la UNAM y hasta hubo algunos que tuvieron 
necesidad de hospitalizarse durante dos mees», responde el autor.

«En esa obra en un acto, como todas las demás de mi libro «La Piña y la 
Manzana, viejos juegos en la dramática», hago una crítica a la sociedad que 
consecuenta y fomenta ciertos vicios de conducta entre los individuos que la 
conforman y a lo cual no escapa la Iglesia. En Cúcara y Mácara, pongo en 
primer plano la manipulación del pueblo por ciertos elementos del clero cuyo 
compromiso es cómoda y contraria a su doctrina, en favor de los poderosos».

Sonríe Liera ante la reacción inesperada de un público que «miró sorpren-
dida la agresión creyendo que formaba parte de la obra y en un principio hasta 
la aplaudió a rabiar, pero se trataba de una agresión organizada por un grupo 
del Muro, organización fascista, fundada y fomentada por un obispo de Puebla.

Las Ubarry, El Gordo, Los Camaleones, El Crescencio, y La pesadilla de una 
noche de verano, que tratan el problema del vedetismo ente los actores, de la 
burocracia y de la gentes que fundamenten su vida en la ansiedad de «pegarle 
al gordo en la lotería», han tenido una gran acogida por el público del Distrito 
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Federal, de una gran parte de la provincia, así como de Universidades estadou-
nidenses que las han presentado, afirma del autor.

Su libro «La Piña y la Manzana, viejos juegos en la dramática», que compila 
una pequeña parte de su obra de dramática, pese a que fue editado por la UNAM, 
Liera decidió hacer su primera presentación en Culiacán, entre sus gentes, aus-
piciado el acto por la UAS, abierto al público el lunes próximo a las 8 de la noche.

Dos meses dedicados a Culiacán por el dramaturgo sinaloense nacido junto 
a la fuente que la voz popular bautizó como «la canasta», dejan para muchos 
comentarios. Porque Liera retorna a proseguir su tarea en la UNAM, como es-
tudiante y como profesor «pero sin dejar los foros teatrales», concluye.

• «Salmodia para un día de cansancio», resultado del primer taller de 
teatro dirigido por el dramaturgo sinaloense Oscar Liera, bajo el aus-
picio de la UAS. Mañana viernes el estreno.

18 octubre 1982
El hombre reclama su lugar en la escuela y en la producción
Afirma el Sociólogo Follari Cunietti 
que la Universidad debe abrevar en la cultura popular

«El sujeto es quien produce y sin embargo, es el gran olvidado al programarse 
la producción. Se importan tecnologías sin considerar que es el hombre el que 
tendrá que hacer funcionar esa tecnología», expresa el sociólogo Roberto Follari 
Cunietti, investigador de Apoyo Académico de la Universidad Autónoma de 
Metropolitana».

Y lo explica: «El campesino recibe un tractor que rompe con toda su cultura 
y su historia productiva. Lo hacen que abandone el arado que es algo más que 
una herramienta de trabajo: es el resumen de toda una cultura, de una actitud 
frente a la vida; y además, como no se le capacita para este cambio el tractor al 
rato queda abandonado».

Esto ocurre, señala, porque en el mundo moderno no queda lugar para la 
persona como sujeto, porque éste tiene que adaptarse a las leyes del aparato 
productivo y a las leyes de la eficiencia.
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Follari, quien concurrió como ponente al Primer Encuentro organizado por 
el Centro de Investigaciones y Servicios Educativos de la UAS, sostiene que es 
necesario meter dentro de la conciencia de las gentes elementos de la cultura 
nacional y popular que hagan posible ligar su vida al trabajo, de tal manera que 
éste no aparezca como algo ajeno a su cotidianeidad.

«¿Cómo es posible —se pregunta—resolver el problema de un obrero que 
está mal en la fábrica porque se emborracha, llega tarde o se distrae en el tra-
bajo? y responde «la solución no es imponerle disciplina rígida sino atender 
sus problemas diarios, estar atento a sus juicios, a su expresión, a sus propios 
intereses de modo que al sentirse reconocido como persona, su trabajo pase a 
ser parte de él una continuidad de sus intereses».

«Soporta ahora, ya gozarás depués»

La situación del obrero del campesino no es distinta a la de los estudiantes y 
profesionistas, porque los problemas se derivan de una estructura capitalista 
asentada en la búsqueda de lo que es útil. Esto se desprende del concepto expre-
so del científico Follari, y que queda definido en su afirmación de que «la vida 
que nos organiza el aparato productivista administrativo contemporánea no 
es otra cosa que una suma indefinida de propuestas de utilidad para el futuro. 
Nos pasamos preparándonos para la vida. Soporta ahora, ya gozarán después».

Se pone serio y seguramente recuerda sus años de estudiante cuando re-
calca que «los años de escolaridad sirven porque nos preparan para otros. Los 
primeros de trabajo, porque nos prepararan la seguridad del futuro; incluso la 
industria no ha perdido ocasión de comercializar la muerte: trabaje hoy para 
pagar su cementerio de mañana» y concluye en ese apartado «sólo allí, pareciera, 
podremos descansar de tan sucesivas y elaboradas preparaciones».

Acaba de terminar su exposición «Currículum: El Sujeto Reclama su lugar» 
y la retoma para esta entrevista que proporciona en el rayo del sol de medio día. 
Habían citado para una conferencia de prensa que resultó presentación de los 
ponentes y diálogos con el reportero. Follari acepta hablar para El Sol y espera 
recargado en la pared de la sala audiovisual del Seguro Social.

Mientras un grupo de niños juega en la Alberca, curiosamente un sociólo-
go crítica el actual sistema educativo porque, insiste, también en la escuela se 
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olvidan del sujeto, «al estudiante se le dice que debe de aprender pero nunca 
se le pregunta qué quiere aprender. Se le invita a una planeación participativa, 
pero se reserva el poder de decisión a los expertos y planificadores».

Estudioso de estos fenómenos Follari sostiene que al articularse los planes de 
estudio se considera fundamentalmente las prácticas profesionales y la raciona-
lidad programática, no quedando margen suficiente de cabida para negatividad, 
el sujeto y el pensamiento que va más allá de esas prácticas y de esa raciona-
lidad. Es necesario recomienda, cambiar la despersonalizada metodología de 
construcción curricular, y empezar a ver al sujeto, en este caso, el estudiante.

Se necesita organización con los grupos

El entrevistado responde ahora a una cuestión latente en nuestro país en todos 
los sectores de la vida social, una organización que se ve muy bien en los planes 
pero que no funciona en la práctica.

Hay necesidad de un nuevo tipo de gestión y administración, ordenada según 
las pautas culturales propias de los grupos concernidos. Una planificación para 
la organización que nazca de los intereses reales de esos grupos que actualmente 
se encuentran atiborrados de planes llenos de propuestas que no contemplan 
lo que realmente la gente quiere y desea. Y no es que los técnicos sean malos o 
quieran que esto fracase, sino que sencillamentre se olvidan de consultar a los 
que serán objeto de esa planificación».

La función del estudiante de la organización popular

Ahora bien, indica Follari que todas las universidades pretenden organizar a los 
grupos populares. Lo sienten como un compromiso derivado de la función de 
extensión universitaria, pero «habrá que entender que a menudo los grupos no 
quieren que los ayudemos, que a menudo son los grupos quienes nos ayudarán 
a nosotros en un sentido hondo y no inmediato.

Se refiere enseguida a la parte medular de su tema al señalar «que la cultura 
popular se recuperará como clave de intención diferente del mundo, como 
aquello adonde se va a abrevar; no acríticamente, pero tampoco en el rol rema-
nido de «ir a enseñarles» o «ir a ayudarles» Al ponerse en contacto con sectores 
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populares naturalmente que será para intentar prestar un servicio; pero habrá 
que hacerlo desde la conciencia de que es en realidad esa cultura popular la que 
cuestiona a la del saber y las profesionales».

Prosigue: «Esta cultura está en una relación de integración—negación con la 
cultura dominante del sistema; mantiene muchos elementos propios, mezclas 
de afirmación y alineación».

Antes de finalizar retoma a la persona como sujeto, pero del lado del mundo 
de los marginales para afirmar que «no tenemos derecho a cambiarles la vida 
en nombre de ningún «saber»; habrá que aprender a escuchar su palabra, in-
terpretar su silencio».

Concluye: «Este es otro ejemplo para reafirmar la tesis de que en el mundo 
moderno es el sujeto lo excluido, su temporalidad, el mundo de la producción, 
es la negación de las posibilidades de la imaginación y del placer; también, na-
turalmente, de la comunicación interpersonal, aquella que no está regida por 
las necesidades de la eficacia y lo burocrático. Sino por el simple y elemental 
afecto que siempre ha habido y habrá entre los hombres».

• «No queda lugar para la personal porque ésta tiene que adaptarse a 
las leyes de la producción y de la escuela», afirma el Psicólogo Roberto 
Follari.

20 octubre 1982
Doctor Honoris Causa. 
Es la más alta distinción que he recibido: Monjaraz

«Honoris Causa», que significa «causa de honor», es un título que en honor a la 
verdad lo estimo como la más alta distinción que he recibido en mi vida», con 
brillo en los ojos, lo que pone en inusual movimiento a su parsimonia habitual, 
habla para El Sol el licenciado Rodolfo Monjaraz Buelna, rector en dos ocasio-
nes de la Universidad Autónoma de Sinaloa (aunque cuatro veces recibiera ese 
nombramiento), y con 40 años de vida universitaria.

Frente al escritorio de su despacho cubierto con expedientes —eso sí, bien 
ordenados— a ratos se sume en sus recuerdos, y por momentos se sitúa en el 
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actual momento. Enlaza el hoy con el ayer con la mirada franca, que en ningún 
momento esquiva, narra retazos de esa institución que hoy le otorga el grado 
del que dice «claro que no me considero de los merecimientos suficientes para 
hacerme acreedor a ello y considero que el otorgamiento del grado se debió 
substancialmente a la generosidad de los miembros del Consejo Universitario 
que es el facultado para ello».

El licenciado Monjaraz, quien el día 5 de diciembre recibirá ese grado, ingresó 
a la UAS a la edad de 13 años en el año de 1930, como alumno de primer año 
de secundaria, presentó en esa institución exámenes para profesor normalista 
los días 8 y 10 de octubre de 1936, «entonces comenzaban las clases el 15 de 
octubre» menciona, porque cabe ya que el día 17 de octubre de ese año ingresó 
como maestro en las materias de Psicología General y Literatura Universal, al 
recibir dos nombramientos del director (entonces no era rector) del Colegio 
Civil Rosales, ingeniero Ramón Ponce de León. Las materias las impartía en 
la Preparatoria.

Los días 2 y 3 de junio de 1944 presentó examen como abogado, exhibiendo 
su tesis sobre la materia en la que se ha especializado «Algunas Consideraciones 
sobre el Juicio de Amparo» vuelve hacia atrás las hojas del calendario con un 
recuerdo para los miembros del jurado calificador que lo examinó «todos están 
muertos», menciona que su tesis para graduarse como maestro normalista se 
denominó «El Psicoanálisis y la Pedagogía Psicoanalítica».

Retoma la materia que le ha dado gran prestigio «no me imaginaba entonces 
que iba a impartir la clase de Amparo y de Garantías en la Facultad de Derecho, 
lo cual hice por más de 20 años.

P. Siente usted que la UAS responde con este doctorado a un compromiso 
con el ex rector o con el ex —catedrático?

«Yo creo que no. Me formé integralmente en la Universidad desde estudiante 
y sin interrupción alguna permanecí 40 años consecutivos, hasta el día 25 de 
febrero de 1970 en que me separé de la institución, primero como alumno, lue-
go como catedrático y a veces desempeñando un cargo administrativo. Como 
catedrático serví exactamente 34 años, 4 meses y 7 días, del 17 de octubre de 
1936 al 24 de febrero de 1970».

P. Esos años que vivió en el interior primero del Colegio Civil Rosales y 
luego en la Universidad Socialista del Noroeste, después en la Universidad de 
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Sinaloa y finalmente en la Universidad Autónoma de Sinaloa le dan a usted 
autoridad para opinar sobre la evolución histórica de esa institución, ¿cuál es 
su juicio?

«El juicio que tengo precisamente de la Universidad en el momento actual es 
que está registrando una transformación substancial. Estimo que en los últimos 
años y son exactamente los últimos doce años ha tenido un aumento explosivo 
en la población escolar, lo que ha dado motivo a una multiplicación del perso-
nal docente y administrativo, y los cambios que registra nuestra sociedad ha 
obligado a la institución a modificar los planes de estudios y los programas a 
desarrollar en las cátedras, adecuándolos a tiempo en que vivimos.

P. Ha decaído académicamente, y si es así ¿desde cuándo?
R. No considero que esté decaída. Por el contrario, está recuperando rápi-

damente el nivel que incuestionablemente perdió en los años anteriores en que 
vino el decaimiento de la cuestión administrativa. A mi juicio fue de 1970 a 1976. 
Hubo una serie de agitaciones con cambios constantes de rectores, movimientos 
de huelga, suspensión de labores tanto docentes como administrativas.

P. Pero, también ha habido movimientos de huelga en los últimos años, nada 
menos acaba de pasar uno.

R. Sí, pero no con la intensidad y duración que en años anteriores. Debo 
decir que la institución históricamente ha sufrido huelgas tremendas, algunas 
sustanciales que han ameritado nuevas leyes orgánicas y consecuentemente las 
reglamentaciones relativas, cambio de orientación o de dirección de los objetivos 
de la institución.

Prosigue con la mirada remontada en el tiempo:
«Yo recuerdo movimientos serios, bruscos, por ejemplo el de 1937 cuando 

cambió de Colegio Civil Rosales a Universidad Socialista del Noroeste, cuan-
do estalló el movimiento el director era el ingeniero Matías Ayala que fue de-
signado al renunciar el ingeniero Ponce de León, en forma irrevocable por 
haber alcanzado 60 años que de acuerdo con la Ley Orgánica era la edad límite 
máxima para ser director del Colegio, y con el ingeniero Ayala se vino el mo-
vimiento del 37 que fue inicialmente magisterial, exigiendo al gobernador del 
Estado de entonces, Coronel Alfredo Delgado, el cumplimiento de una serie 
de prestaciones que abarcaba sustancialmente aumento de sueldos a maestros 
y pago de sueldos adecuados. Entonces un maestro de banquillo ganaba 150 
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pesos mensuales, un maestro rural «A» 85, y el maestro universitario recibía 
en el año del 36, 2 pesos con 50 centavos por hora/clase y lo recalca ¡hora/clase!

Se levanta de su sillón y antes de proseguir y contar en qué paró ese movimien-
to, muestra un diploma que le fue otorgado como doctor ex —oficio por la propia 
Universidad, cuando terminó el período del Dr. Julio Ibarra, y luego prosigue:

«Ese movimiento que fue originalmente magisterial exigiendo prestaciones 
económicas, respeto al escalafón, reintegrar a ciertos maestros a sus clases de 
origen por el Sindicato de Maestros (SUMES) aglutinó después a los estudiantes 
que se lanzaron apoyando la huelga magisterial, estalló precisamente el día de 
la Mujer 8 de marzo de 1937». Otra vez reflexivo comenta «Son cuestiones que 
viví y parece que las estoy viendo», se vino la reacción del gobierno del Estado 
y el Coronel Delgado abrogó la Ley Orgánica que creó el Colegio Civil Rosales 
y consecuentemente clausurando la institución. Se vino de inmediato la toma 
de posesión de todos los bienes del Colegio por parte del gobierno del Estado 
lo que dura escasamente dos meses, porque con la nueva Ley Orgánica que 
a iniciativa del propio Gobernador Delgado aprobó el Congreso del Estado 
creando la Universidad Socialista del Noroeste, que se dio el caso dependía 
directamente del Ejecutivo del Estado y se administraba a través de la Dirección 
de Educación del Estado cuyo director, que era el profesor Alfredo Ibarra Jr. 
Fungía al mismo tiempo de rector. Era un historiador de El Rosario.

20 octubre 1982
Poco puede hacer la justicia para disminuir la delincuencia: Devis 
La Justicia Social no se realiza a través de jueces, 
sino de reformas constitucionales

Mazatlán, Sin., a 19 de octubre.- «Hay sin duda una conexión entre la justicia 
social, pero es poco lo que puede hacer la justicia judicial para disminuir la 
delincuencia y para disminuir las injusticias de tipo económico social, de se-
guridad, de educación, de salud, de vivienda y de nutrición que el pueblo ne-
cesita», asienta, con voz grave, el doctor Hernando Devis Echandía, presidente 
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del Instituto de Derecho Procesal Iberoamericano, graduado en la Universidad 
Nacional de Colombia e el año de 1941.

Concurre como invitado especial al Noveno Congreso Mexicano y Primer 
Encuentro Panamericano de Derecho Procesal que se sigue desarrollando en 
este puerto. A él correspondió ser sucesor del maestro don Aniceto Alcalá Za-
mora y Castillo, quien fuera el gran propulsor de los estudios de derecho pro-
cesal en nuestro país y para más referencias, hijo del presidente español que 
derrocó Franco en la guerra civil que asoló a España de julio de 1936 a 1939.

Devis Echandía al abrir un paréntesis narra lo que antecede porque se siente 
satisfecho de ocupar el sitio para el cual, por méritos propios salió designado 
en Guatemala. Es un jurista con profundo sentido social, por eso demanda que 
«la justicia social no se realiza a través de jueces, magistrados o tribunales, sino 
de reformas constitucionales y legales».

De su ejecución real en la práctica, depende que se dé —apunta— porque 
de otra manera «se convierten las leyes en meras declaraciones retóricas tan 
comunes en casi todas las constituciones» ¿Por qué quedan en la letra? —se le 
pregunta y responde— «exactamente. Porque así es, en la realidad de la vida 
es donde debe reflejarse la justicia social y no solamente en los textos consti-
tucionales y legales.

Anota que sin embargo, es necesario también la reforma a nivel de institu-
ciones con el complemento de que se lleve a la práctica —insiste— «de manera 
real y eficaz», en el entendido de que cuando surge el caso concreto en el cual se 
requieren burlar las normas de justicia social, «es la justicia judicial la encargada 
de hacerlas valer y sin este detalle de la justicia judicial a la cual contribuye en 
gran medida el Derecho Procesal, no se podría realizar una verdadera justicia 
social» y compila «se ve la conexión tan íntima que hay entre la una y la otra».

P. Considera usted que el Derecho Procesal está a la altura dela rápida evo-
lución al avance de las demás instituciones económicas y sociales?

«Yo creo —responde el insigne maestro colombiano con las ideas que ha 
sostenido— «mantengo durante mi vida una independencia, he sido profesor de 
cuatro universidades sin aceptar un cargo público» —que la teoría del Derecho 
Procesal ha avanzado mucho, pero —remarca— la práctica de la justicia social 
en nuestros países sigue muy retrasada.
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La lenta administración de justicia provoca graves injusticias

Se constriñe enseguida al ámbito judicial:
«Es indispensable modernizar los sistemas de justicia judicial, dotarlos de la 

ayuda de la electrónica, de la informática y de la cibernética para que marche 
con muchísima rapidez y con mejores resultados, porque a nivel mundial —y lo 
afirma el presidente de un instituto que abarca toda América, España y Portu-
gal y ha dictado conferencias en muchos países europeos— existe el gravísimo 
problema de la lentitud exagerada en la administración de la justicia judicial 
que se presta a tremendas injusticias».

Se detiene y con todo todavía más grave señala con índice de fuego:
«Siempre he dicho que la peor de las injusticias se comete con el pretexto 

de administrar justicia, y esto ocurre cuando los procesos judiciales son muy 
lentos y no sólo en materia penal que puede afectar la libertad de un inocente 
durante años, para luego reconocerle su inocencia sin indemnización ninguna y 
en habiéndose traducido en gravísimos males para la persona y su familia; pero 
—añade— también ocurre en procesos civiles, comerciales y laborales, en ellos 
naturalmente, la lentitud golpea mucho más fuerte a los pobres y semi—pobres 
que no tienen medios económicos para resistir una larga lucha de muchos años 
y tienen que terminar entregando sus derechos por cualquier cosa para poder 
subsistir».

Todavía tiene algo más que añadir a su profunda exposición en ese apartado:
«También es necesario que la justicia además de rápida sea buena, con todas 

las garantías para la defensa», ¿no es esta una utopía?, interrumpimos y respon-
de presto «no es una utopía. Para ello se necesita simplemente que el Estado 
le dé a la justicia jueces, preparados y seleccionados, equipo moderno, auxilio 
de laboratorios forenses y de verdaderos técnicos de investigación, ministerio 
público imparcial, preparado, que busque siempre la decisión justa».

Y algo más:
«Una tutela para los débiles y pobres que son el 80 por ciento de nuestras 

poblaciones para que por parte de los jueces se busque la verdad, tomando ini-
ciativa en los procesos para llenar las deficiencias que en materia de pruebas se 
presenten y que generalmente ocurren del lado de los económicamente débiles 
que no disponen de los mejores abogados y, además se necesita que el Estado 
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provea defensores graduados, no solamente en materias penales sino también 
en asuntos laborales, civiles y comerciales. Se trataría de que esos defensores 
no sean funcionarios sino que se escojan por los jueces de entre los abogados 
que ejerzan ante ellos su profesión, dándose así a la profesión del abogado una 
dimensión social importantísima, y no solamente un medio de ganar dinero… 
Continuará.

• Mazatlán, Sin., a 19 de septiembre.- «Hay una conexión muy ín-
tima entre justicia judicial y justicia social, porque sin una verdadera 
justicia social es bien poco lo que puede hacer la justicia judicial», 
sostiene el licenciado Hernando Devis Echandía, presidente del Ins-
tituto Iberoamericano de Derecho Procesal.

22 octubre 1982
Mientras no haya justicia social seguirá en aumento la criminalidad
Indebido exigir honestidad a cambio de sufrir hambre: Hernando Devis 

Mazatlán, Sin., 20 de octubre.- «Es contrario a la naturaleza humana exigir 
a las personas que sean honestas a cambio de dejar sufrir hambre a él y a su 
familia; no es con represiones policivas ni militares, ni con aumento de penas 
en los Códigos Penales que se puede disminuir la criminalidad originada en las 
angustias del pueblo para subsistir».

Quien así se expresa es el doctor Hernando Devis Echandía, presidente del 
Instituto Procesal Iberoamericano, advirtiendo que mientras no se haga justicia 
social en nuestros países, la criminalidad, especialmente de tipo patrimonial; 
robos, atracos y hasta los secuestros, seguirán en aumento «porque si el pueblo 
no consigue trabajo ni apoyo del Estado para atender a sus necesidades y las de 
sus familias indispensablemente recurrirá a los medios ilícitos».

Intervenimos para comentar que los crímenes también comenten personas 
de la clase alta, y el distinguido procesalista corrige:

«Es una criminalidad completamente distinta la que se presenta en los me-
dios de poder económico que muchos llaman «la criminalidad de cuello blanco, 
corbata de seda, vestidos de lujo», esta se trata de una falta de solidaridad social 
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para frenar las ambiciones de los poderosos a efecto de que tengan un sentido 
social y permitan una más justa distribución de la riqueza nacional, y por otra 
parte, se someten a las leyes de la misma manera como ellos exigen a los pobres 
que las cumplan».

Explica esa criminalidad de pipa y guante:
«En la mayoría de los casos, una defraudación a nivel bancario o financiero 

puede causar mil veces más daño a un país y a su pueblo que miles de pequeños 
delitos cometidos por los pobres. Desde luego —señala—naturalmente que los 
gobernantes deben ser los primeros en dar el buen ejemplo y en aplicar todo 
el rigor de la ley a esos altos delincuentes que como protección del país en su 
economía y en su futuro».

Abre un paréntesis entre tanto termina de consumir una ensalada, para refe-
rirse a su país de origen, Colombia: Especialmente en los últimos 4 años anterio-
res hubo una exagerada injerencia de las fuerzas militares en el gobierno, por la 
debilidad y la alcahuetería del expresidente Julio César Turbay Ayala, llegándose 
a la monstruosidad desde hace 20 años de entregarles la administración de la 
justicia para los delitos políticos y para muchos otros delitos comunes graves.

Apunta que «cuando se declara el estado de sitio y ésta ha sido cosa crónica 
en los últimos 20 años, los militares en Colombia han suplantado a los jueces de 
la República en esos juzgamientos, por lo que obran naturalmente con parciali-
dad, con criterio de enemigos, juzgando a enemigos y con el deseo de presentir 
juicios muy rápidos, sin importarles condenar a inocentes en la mayoría de los 
casos. Yo he luchado —asevera—públicamente, contra esa corrupción y ese 
ultraje a la justicia judicial y parece que por fin en una forma constitucional que 
va a probarse en los dos próximos años, se ha prohibido esa aberración jurídica».

• Mazatlán, Sin., 20 de octubre.- «La criminalidad especialmente de 
tipo patrimonial; robos, atracos, secuestros, seguirán en aumento si 
no se resuelve el problema social», apunta el doctor Hernando Devis 
Echandía.
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23 octubre 1982
Hay crisis de los valores humanos y la violencia aumenta: Armienta
Las grandes mayorías al margen de la cultura y la capacitación

Mazatlán, Sin., a 22 de octubre.- «La violencia se ha exacerbado en todo el 
mundo; hay una crisis de los valores del hombre derivado de las presiones 
económicas y de grupos que tratan, a nivel internacional, de imponer su he-
gemonía», expresó el doctor Gonzalo M. Armienta Calderón, en su carác-
ter de presidente del Instituto Mexicano de Derecho Procesal, durante el acto 
de clausura del IX Congreso Mexicano y Primer Encuentro Panamericano de 
Derecho Procesal, tratábamos de que explicara, como jurista distinguido y es-
tudioso del derecho, las causas de los cada vez más numerosos y graves hechos 
violentos que se han desatado en Sinaloa y en el país. A lo expuesto agregó 
que «por otra parte, la inconformidad social y las profundas desigualdades 
económicas existentes, impiden que las grandes mayorías reciban la cultura y 
la capacitación para encontrar medios de subsistencia a través de un trabajo 
lícito».

Admitió que aquello es causa y que el efecto es la proliferación de la delin-
cuencia, «fundamentalmente los delitos patrimoniales que a veces, dadas las 
circunstancias, traen aparejados delitos contra la integridad corporal».

Otro de los grandes factores de la criminalidad, señaló, es el alcoholismo, 
producto de una falta de preparación cultural, de no acceso a la educación, 
a la recreación y de otros medios sanos tales que conforten el espíritu, como 
la promoción deportiva, la artística y la literaria, y volteó hacia el futuro con 
optimismo «México es un pueblo que tiene grandes veneros intelectuales, y Si-
naloa, una población de gran vigor y de gran pujanza, a la que debe encauzarse 
llevándola al conocimiento de actividades culturales y académicas, por lo que 
desde este punto de vista tienen gran importancia los congresos científicos y 
congresos universitarios para que los profesionales trasmitan sus experiencias, 
sus conocimientos, su bagaje cultural a las jóvenes generaciones».

Antes, hizo un señalamiento que tiene relación con los problemas que afronta 
el Estado para frenar la violencia, cuando indicó que «en ninguna parte del mun-
do son suficientes los fondos que se destinan a la administración de justicia», 
lo que complementó con su aseveración en cuanto a la inconformidad social 
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fruto de las cada vez más profundas desigualdades sociales, para luego dejar 
asentado que en Sinaloa, desde tiempo del licenciado Enrique Pérez Arce, quien 
fuera anterior a su elección como gobernador Ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, «se implementó el presupuesto del poder judicial».

Empero, el subprocurador de Justicia del Estado, encargado del despacho 
(porque no ajustaba la edad de ley) y hoy alto funcionario de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, mencionó que este severo problema, como el de la 
educación, son tan trascendentes, que todos los fondos que se destinen, si son 
bien aplicados, redundarán en beneficio de la colectividad que tendrá mayor 
orden, mayor paz, mayor seguridad pública y lo que es más importante, mayor 
cultura para entender su problemática y reservarla.

Luego, habló del rol que juegan los medios de difusión en la correcta admi-
nistración de la justicia, empezando por detallar que si bien, muchas leyes se 
quedan en la letra, y pueden llegar a afectar intereses particulares, es necesario 
pedir en representación de los particulares su debida aplicación a las autorida-
des judiciales, más si se trata en cambio de leyes cuya falta de aplicación afecta 
no a particulares sino intereses colectivos se deberá promover ante los órganos 
competentes tales como la Procuraduría General de la República, la Procura-
duría Federal del Consumidor, o bien las dependencias del poder ejecutivo que 
procedan a la aplicación de dichas leyes. Al llegar a este punto fue que volteó 
hacia la prensa para darle la validez que tiene:

«Hay también un medio muy efectivo para lograr que las autoridades que 
tienen la obligación de cumplir con las disposiciones legales procedan a hacerlos 
y éste es la denuncia pública a través de los medios de difusión: de la falta de 
cumplimiento de esas leyes, del perjuicio que ello conlleva y que resulta de la 
ineptitud, negligencia, dolo o mala fe de aquellos funcionarios que no cumplen 
con su deber».

Amplió su opinión con la definición de lo importante y útil que es la prensa 
«siempre que lleve el mismo espíritu: resolver un problema de interés colectivo 
y social, es encomiable que apoyan una denuncia de este género, pero sin llegar 
al amarillismo que resulta contraproducente. Una prensa —acota—, es mejor 
cuanto es más seria y objetiva, aún cuando eso no le produzca de inmediato 
una gran circulación, pero a la postre, la prensa sería es en la que confía la co-
munidad y es la que tiene autoridad moral».
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• Mazatlán, Sin., a 22 de octubre.- «Es evidente que el alcoholismo es 
una de las causas que generan la delincuencia», sostuvo el Dr. Gonzalo 
M. Armienta Calderón, sin descontar las profundas desigualdades 
económicas que traen consigo inconformidad social.

27 octubre 1982
Primer Premio Delegacional Médico otorgado al Dr. Raúl Ramos 
Distinción Nacional del IMSS al prestigiado galeno por segunda ocasión

«Muchas veces el paciente va buscando una ayuda a una situación psicológica 
que vive, y cuando encuentra un médico que le abre las puertas y se comunica 
con él, que lo toma en cuenta como persona, entonces se tiene casi ganado el 
80 por ciento del tratamiento médico». Sin rebuscamientos, tranquilo el tono, 
modulada la voz, las manos sobre el regazo y la mirada a su interlocutor, habla 
el doctor Raúl Ramos Barragán.

«Fue una sorpresa para mí recibir esta distinción», responde al motivo de 
la entrevista. El Dr. Ramos Barragán ha sido distinguido por segunda ocasión 
con el primer premio delegacional médico «por su meritoria y perseverante 
labor desarrollada en favor de los derechohabientes». Es médico familiar del 
Instituto Mexicano del Seguro Social hace veinte años, y como narra él mismo 
«durante una convalecencia en el Hospital de la Raza, la primera vez de una 
plenomegale, y en esta ocasión del esófago».

Su labor ha sido desarrollada en la Clínica Hospital de Culiacán y este reco-
nocimiento nacional es en atención a su conducta profesional y a su conducta 
humana, ejemplo a seguir para todos los médicos del instituto.

«El Instituto, creo que cumple la función para la que fue creado. No tenemos 
problemas porque también los medicamentos en su mayor parte cumplen la 
función para los requerimientos básicos y cuando se precisa de otros se canaliza 
al paciente a especialidades», responde con la sencillez que seguramente ha 
sido clave para que haya obtenido un consenso generalizado de sus pacientes.

«Hay muchas personas que van al Seguro Social por cosas triviales, esto no 
quiere decir que no lo necesitan, está en su derecho, porque muchas veces un 
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dolor de cabeza que no se trata a tiempo es síntoma de algo más delicado, pero 
si existen casos que por una ronchita le quitan la oportunidad al paciente que 
realmente lleva el problema».

El premio delegacional médico reconoce que mucho de lo que es su labor, la 
debe al apoyo, a la comprensión y a la compañía de su esposa. «Quiero compartir 
con ella esta distinción y con mis hijos, porque siendo feliz, he sido capaz de 
transmitir esa felicidad que me dan las personas más cercanas a mi», expresa y al 
propio tiempo, con una sonrisa desdibujada recuerda algún incidentillo puesto 
que narra «problemas serios con mis pacientes no los he tenido, a excepción de 
enfermos crónicos que quieren aliviarse de un día para otro, se cansan de estar 
tratándose y exigen más de lo que un médico puede dar».

El Dr. Ramos Barragán es, por la presea recibida, ejemplo de conducta hu-
mana dentro de su profesión, por ello es válida su opinión cuando se le inquiere 
si los médicos del IMSS cumplen humanamente o se han burocratizado. «Es 
una pregunta muy seria», responde en primer término, y reflexivo admite que 
la mayoría de sus compañeros cumplen con las disposiciones del Seguro Social 
en el manejo del paciente, aunque «ha habido ocasiones en que se presentan 
quejas, recuérdese que tratamos con diversidad de caracteres».

Como médico familiar, el doctor Ramos Barragán está enterado de las en-
fermedades más frecuentes en Culiacán: «depende del clima, en el verano las 
gastroenteritis, la enteritis, deshidrataciones, y en tiempo de frío los problemas 
de aparato respiratorio, aparte de padecimientos ocasionados por bacterias o 
por tipos salmonelosis, tifoidea, que es la de mayor frecuencia».

Lo atribuye a una falta de educación higiénica y médica «indudablemente 
que en la actualidad el paciente discurre más, comenta, valora y cuando se le 
hace mención de su enfermedad ya la comprende mejor que antes; pero en lo 
que respecta al problema de tipo higiénico todavía tenemos uno muy grande 
que es fuente de padecimientos importantes de tipo parasitosis sobre todo. Esto 
se debe a que consumen alimentos contaminados; a la falta de drenajes, a que 
toman agua no potabilizada, falta de higiene para comer».

Señala la importancia de que la población recibe constantemente una mayor 
información higiénica sobre cosas que parecen triviales, hasta cómo utilizar el 
papel higiénico, que tiene su importancia».
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La desnutrición en la niñez y en los ancianos; indica, basado en su experien-
cia, que sobre todo en el niño la existe: por la falta del buen uso de los alimentos, 
la contaminación al prepararse que provoca parasitosis y como consecuencia 
niños desnutridos. No creo que se corrija totalmente, pero si podríamos llegar a 
disminuirla en un elevada porcentaje si se aprende a desechar la basura, estamos 
impuestos a consumir bebidas gaseosas que salen costando 10 o 12 pesos por 
no comprar una naranja o una manzana, o cualquier fruta de estación que nos 
resulte más barata. Tenemos que aprender a combinar los alimentos con que 
contamos para sacarles el mayor provecho para nuestra salud». 

Termina con una enseñanza sencilla cuando se le pregunta ¿qué hace el médico 
para que el paciente le cuente su problema con entera confianza? «Tratarlo como 
persona, hacerlo sentir como sujeto, en muchas ocasiones puede llegar a consulta 
y es cuestión de que el médico no dé la impresión de que está apurado y luego, 
luego pregunta ¿dónde le duele?, sino hablar de cuestiones baladíes, como por 
ejemplo, cómo están los niños, cómo está tu señora, suficiente para abrir la mente 
del paciente y que éste acepte la terapéutica, mediante una buena comunicación.

Junto con el doctor Ramos Barragán recibieron distinciones, los doctores 
Oscar Aragón Chávez, oftalmólogo, y Sergio Lizárraga Lizárraga, dentista. El 
Dr. Aragón aceptó que estos reconocimientos obligan a asumir «una mayor 
responsabilidad»

Como oftalmólogo recomienda que las personas que no se curen con co-
lirios cuando les aqueja algún mal porque luego, cuando llegan al médico, su 
enfermedad se encuentra muchas veces en grado avanzado, lo que complica 
su tratamiento.

Egresado de la UNAM, el doctor Aragón tiene 16 años prestando sus servicios 
en la Clínica del IMSS de Culiacán y da un dato de sumo interés «los problemas de 
la vista se resuelven en Culiacán en un 90 por ciento y salvo contadas excepciones 
que son el 10 restante, se envía a Guadalajara, y esto se debe a que la Clínica cuenta 
con los elementos indispensables para trabajar, la mayor parte la pone el médico».

• Primer lugar nacional como médico delegacional otorgó el IMSS 
al doctor Raúl Ramos Barragán, con 20 años de servicios en la clínica 
de Culiacán, por su meritoria y perseverante labor desarrollada en 
favor de los derechohabientes. 
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• Trato humanitario y correcto a sus pacientes fue reconocido por el 
IMSS al Dr. Sergio Lizárraga, otorgándole diploma de honor, en oca-
sión del Día del Médico.

• El Dr. Oscar Aragón Chávez se hizo acreedor a diploma al mérito por 
su conducta profesional y humana en favor de los derechohabientes. 

28 octubre 1982
La rana a punto de extinguirse, advierte el biólogo Casillas
Desaparecen áreas lacustres y se arrasa en forma masiva 
con ejemplares jóvenes

La rana, un alimento que está considerado platillo de lujo en los restaurantes, se 
cultiva, entre otras partes de la entidad, en la región de Angostura, pero, dado 
que su captura no se lleva a cabo de acuerdo con las técnicas adecuadas, arrasan-
do en forma masiva a ejemplares jóvenes, el biólogo pesquero Ramón Casillas 
Hernández, lanza un grito de auxilio, para evitar el perjuicio que esto significa, 
tanto para la economía del pescador, como para la conservación de la especie.

Señala que la captura de la rana en esa región está formada principalmente por 
dos especies diferentes, una nativa de esa zona, y la otra introducida (R. catesbia-
na); pero sobre la que realizó su estudio es la Pipiens scharber (aparecida en 1982), 
que es la especie nativa y de considerable importancia en la economía regional.

La rana, índica el investigador, está a punto de extinguirse en esta zona por la 
cada vez mayor desaparición de áreas lacustres y pantanosas que son desecadas e 
invadidas con el fin de un aprovechamiento agrícola, urbano o industrial, lo que 
ha dado como resultado que algunas poblaciones silvestres tiendan a reducirse, 
como consecuencia directa de un desarrollo poco organizado en nuestro país.

Un detalle sobre el cual llama la atención de Casillas Hernández es que de-
bido al desconocimiento de su crianza artificial, a la carencia de planteamientos 
enfocados principalmente a estudios relacionados con la Dinámica Poblacional 
del recurso, ocurre en nuestro país que el número de establecimientos que se 
dedican a la cría de este batracio es insignificante comparado con el potencial 
alimenticio que representan.
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Las ranas se pueden encontrar excepcionalmente en algunos mercados y 
restaurantes, los cuales se surten de ejemplares capturados en algunos cuerpos 
de agua y sistemas de riego agrícola, donde el anfibio cumple libremente su ciclo 
biológico, sin que el hombre intervenga para nada en su defensa y protección, 
informa el BP. Casillas Hernández, lo que trae como consecuencia —he aquí 
su advertencia—que el número de ranas decrezca sensiblemente al servir a sus 
enemigos de siempre: aves acuáticas, peces, felinos y su principal enemigo: el 
hombre. Prueba de esto, son los registros de producción nacional de ranas, 
apareciendo a partir de 1969 a la fecha, que indican que la captura en algunas 
regiones se ha estancado y en otras se ha suspendido.

El estudio realizado por Casillas Hernández, le permitió conocer el com-
portamiento de este anfibio y hacer las recomendaciones que permitan salva-
guardar al recurso evitando la captura masiva de ejemplares jóvenes, al mismo 
tiempo que proteger las áreas de desove y alevinaje de ranas, respetar el período 
de veda implantado, continuar con los estudios de dinámica poblacional para 
determinar la talla máxima de captura, e iniciar, por parte de la Escuela de 
Ciencias del Mar de la Universidad Autónoma de Sinaloa, en coordinación con 
los pescadores, un programa enfocado a la ranicultura.

«El primer paso sería la construcción de estanques para la incubación y 
desarrollo de renacuajos, lo cual se canalizaría a la diseminación o el desarro-
llo propio de la ranicultura, y a la vez jugaría un papel muy importante para 
las regiones raneras y en general para el desarrollo de este recurso», expone el 
joven investigador».

Desprendió lo anterior de la composición de muestreos de ranas realizados en 
la región de Angostura, algunos aspectos biológicos describiendo la curva de dis-
tribución de frecuencias de tallas por mes, determinar las relaciones longitud—
peso para toda la población muestreada, así como para ambos sexos, la relación 
peso total—peso anca para toda la población, y finalmente la elaboración de un 
plano arquitectónico para dos ranarios de diferentes capacidades de operación.

Los muestreos los realizó el equipo de trabajo con una colecta total de 472 
ejemplares en los sistemas de riego de la zona Angostura—Guamúchil, con 
una distancia entre sí variable. La captura de organismos fue nocturna, con un 
área recorrida variable, logrando recorrer hasta dos kilómetros y medio por 
muestreo, en un período de un año.
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De un total de 472 ejemplares 149 fueron hembras y 142 machos, el resto 181 
pertenecen a organismos con talla inferior a los 20 centímetros, que muestra 
una proporción de un macho por una hembra. En casi todas las especies de 
ranas, menciona el investigador, el macho es menos corpulento que la hembra, 
aunque más robusto y musculoso.

La agricultura moderna, señala Casillas Hernández, depende de 4 tecno-
logías: irrigación fertilización, mecanización y control de plagas; y cada una 
de ellas ha contribuido de manera substancial al aumento de la capacidad de 
la tierra para mantener a la población humana, pero, y aquí otra advertencia: 
«esto ha ocasionado al mismo tiempo diversas alteraciones al medio ambiente».

«En esta compleja relación población—recurso, juegan un papel muy im-
portante los plaguicidas, herbicidas, insecticidas, rodenticidas, etc., pues en el 
caso particular del recurso rana, la mecanización de las tierras ha intervenid en 
el proceso de invernación son interrumpidos por la mecanización y aunque sin 
comprobarse totalmente, se considera también que los organismos refugiados 
dentro de esas zonas emigran hasta los follajes localizados en las orillas de los 
canales que es cuando el pescador generalmente en los meses de julio a sep-
tiembre que es la época de cultivo.

Este fenómeno de suyo conocido por los pescadores de la zona, recibe una 
interpretación errónea, lo que aunado a la aplicación de pesticidas, interviene 
definitivamente en el equilibrio de ciertas poblaciones que van a estar íntima-
mente relacionados, como ejemplo a las poblaciones de insectos, que son el 
alimento elemental para las ranas, los que son controlados por los insecticidas, 
a lo cual podrían sumarse una serie de factores que definitivamente repercuten 
en serios trastornos ecológicos de las poblaciones silvestres, incluyamos aquí a 
la rana leopardo (Pipiens sharber), para la que se lanza el grito de alerta. «Re-
cordemos su potencial alimenticio y preservemos la especie porque mientras el 
hombre no haga nada en su defensa y protección, estaremos condenando a la 
rana a convertirse en pieza de museo», concluye el biólogo pesquero.

• «Se ha venido arrasando en forma masiva a los ejemplares jóvenes 
de la rana, lo que puede provocar su extinción», advierte el investiga-
dor de la Escuela del Mar de la UAS, BP. Ramón Casillas Hernández.
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29 octubre 1982
Los bancos no pueden entregar dólares preferenciales: Haas

Sólo el gobierno federal y la SHyCP dicen quién es sujeto de esta medida; los 
bancos no pueden entregar dólares de tipo preferencial, ni para el turismo, 
porque los primeros los está manejando directamente el Gobierno Federal, y 
los segundos las autoridades migratorias en un módulo que funciona en los ae-
ropuertos internacionales», informa el licenciado Alberto Haas Airola, director 
de operación de BANORO.

Explica que para la adquisición de los dólares de tipo preferencial, el gobierno 
federal y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público establecen quien es sujeto 
de esta disposición y por conducto de la banca nacional se hace la entrega, pero 
directamente al vendedor, o sea, al que va a proveer a la industria, o al usuario 
de esos dólares preferenciales.

Las aseveraciones del licenciado Haas Airola indican que el productor que 
necesita comprar algún bien en el extranjero, lo tiene que plantear ante la Se-
cretaría de Comercio para que se les expida el permiso de importación, y una 
comisión conjunta con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, es decir, 
intersecretarial, revisa las solicitudes y en su caso, las aprueba pero no entrega 
los dólares directamente al productor, sino a los proveedores.

«Alguien tiene que determinar si es sujeto de dólares preferenciales, y en este 
caso, es el Gobierno Federal, para que las divisas se invierten en actividades que 
sean prioritarias a la economía nacional, y no se destinen a cosas innecesarias», 
puntualiza el funcionario de BANORO.

Precisa que la banca no puede vender dólares a nadie, pero si puede com-
prar por cuenta del Banco de México, motivo por el cual esos dólares están a 
disposición de esa institución, que es la única autorizada para vender, y dirá a 
quién se le entregan.

De otro apartado, Haas Airola informó que los estados de cuenta de BANORO 
serán publicados próximamente «no ha habido instrucciones en contra, pero 
lo que pasa es que hay un proceso de consolidación, normalmente los balances 
se publican por estas fechas, el correspondiente al mes anterior, pero actual-
mente está el proceso de armado. Esperamos en estos días tener la información 
completa».
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El movimiento del banco, indico, es completamente normal. «La captación 
ha aumentando y esto corresponde al proceso económico del país que hace 
que ésta se siga implementando, por lo demás, la banca ha estado con volúme-
nes normales de operación. Hay una adecuación de todas las medidas decre-
tadas y para que éstas funcionen en la realidad hay que esperar su momento», 
asentó.

Los bancos no pueden entregar dólares tengo entendido, que algunos están 
vendiendo cuando se trata de enfermos que lo solicitan, pero si alguien va a 
salir se supone que el aeropuerto. Este sistema, dijo finalmente, todavía no está 
implementado en forma total, y entiendo que los módulos los que están ven-
diendo en forma directa, desde luego, con el pase de abordar».

• «Los dólares preferenciales son autorizados directamente por Hacienda 
y se entregan no a quien los requiere, sino al proveedor, de acuerdo 
con la solicitud de los productores», informó el licenciado Alberto 
Hass Airola, director de operación del BANORO.

30 octubre 1982
Es la energía solar la que despierta más interés de la comunidad científica
Ofrece inigualables perspectivas ante la crisis mundial del petróleo: Barroso

Ante la crisis mundial de petróleo, recurso no renovable que amenaza con ago-
tarse, los hombres de ciencia dedican en la actualidad a buscar nuevas fuentes de 
energía, y una de las que mantiene el mayor interés de la comunidad científica 
es la energía solar.

El maestro en ciencias Adolfo Barroso Morales, al hablar sobre esta ener-
gía, que tiene como fuente principal el sol, sostiene que todo cuerpo que se 
encuentra a una temperatura diferente al cero absoluto emite energía llamada 
radiación; el sol lo hace de esta manera debido a que el vacio que existe entre el 
sol y la tierra no lo permitiría por algún otro mecanismo.

«La radiación —explica— es un fenómeno electromagnético, que se apli-
ca generalmente a toda clase de procesos que transmiten energía por medio 
de ondas electromagnéticas, las que se mueven a través del espacio hasta que 



yo, mensajera 657

chocan con otro cuerpo, donde una de estas energías es absorbida y convertida 
en energía interna».

Las aplicaciones que pueden obtenerse de la energía solar son amplísimas, 
de hecho en cualquier parte de un proceso en que se requiere energía son de 
utilidad y para el efecto, el maestro Barroso Morales cita algunos ejemplos de 
esta aplicación; sistema de calentamiento de agua, que le permite ser un útil 
auxiliar para el uso doméstico, en las necesidades más comunes.

Para obtenerla se instala un tanque de almacenamiento, un colector hori-
zontal y un boiler para los días en que la radiación no sea suficiente.

Otra de sus aplicaciones más importantes es la refrigeración por absorción, 
que puede utilizarse en cualquier proceso de conservación de alimentos, el cual 
se basa en evaporar una solución mediante calentamiento en la parte llamada 
generador, lo cual puede ser realizado utilizando un colector solar.

Es muy útil en el proceso de secado es muy útil y consistente en separar un 
líquido volátil de uno sólido mediante un gas caliente, casi siempre se utiliza 
aire y el líquido a separar es el agua. La energía que es necesaria para producir 
el aire caliente puede ser suministrada mediante un colector solar.

Igualmente tiene uso en el proceso de evaporación en el cual se separa un 
disolvente volátil de un soluto no volátil, por ejemplo; agua de mar, donde el 
agua es el disolvente volátil y el cloruro de sodio es el soluto no volátil. La energía 
para hacer este proceso puede suministrarse mediante energía solar.

Tras detallar el hasta hoy más conocido empleo de la energía solar explica 
que la radiación que abandona el sol, en todas direcciones, parte de ella llega a 
la tierra, pero para llegar hasta la superficie terrestre sufre varios «accidentes».

Así es como, indica, si colocamos un plano horizontal fuera de la atmósfera 
de la tierra estaría llegando una cantidad estimada en mil 353 watts por metro 
cuadrado, mientras que si lo colocamos sobre la superficie terrestre, estaría 
llegando un promedio de 200 watts por metro cuadrado.

La energía faltante, es retenida por la atmósfera terrestre; las capas superiores 
donde es abundante el otoño, absorben la mayoría de la radiación conocida 
como ultravioleta la cual es altamente beneficiosa para la vida humana.

El estudioso de la ciencia solar, abundó en detalles cuando afirma que en las 
capas inferiores el vapor de agua también realiza un papel de absorción de ra-
diación, ya que ésta extrae la mayoría de la radiación conocida como infrarroja; 
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y hacer notar que la cantidad de energía asimilada en el plano de la superficie 
depende del lugar en que se coloque y la época en que se haga ya que varía con 
estos cambios.

Como recoger la energía solar

La forma de recoger la energía solar varía según su aplicación y los recursos de 
que se disponga.

Lo más usual, comenta el maestro en ciencias, es utilizar dos tipos de co-
lectores, el horizontal y el enfocado, el colector horizontal es un colector fijo 
orientado hacia el sur en el hemisferio norte y con una inclinación igual a la 
latitud del lugar; tiene dos cabezales de tubos sobre los cuales se coloca una 
placa metálica y todo esto dentro de una caja que se cubre con un vidrio; está 
provisto de una entrada y una salida para el fluido que se desee calentar.

El colector enfocado es otro modo de aplicación; sigue el movimiento del 
sol por lo que está provisto de fotoceldas y equipos de control más sofisticados.

Consiste de un espejo cóncavo provisto de una barra en el centro, sobre la cual 
inciden los rayos que chocan primeramente sobre el espejo; la barra tiene en su 
interior un sistema de tuberías que permite la entrada y salida del fluido de interés.

La trascendencia que los científicos dan a esta fuente inagotable de energía, 
solar, ha dado muchos frutos.

En el Canadá, es muy usual que en hogares se calienta el agua con base en esta 
energía, lo que significa un ahorro considerable de energéticos, especialmente 
en países que no disponen de este recurso, o que si lo tienen en la actualidad, 
debe cuidarse, evitando su dispendio, so pena de volver a cocinar con carbón 
y de alumbrarnos con ocotes.

• Ante el peligro de que los energéticos derivados del petróleo se agoten, 
la comunidad científica está dando prioridad a las investigaciones 
para aprovechar la energía solar. Como en la gráfica se observa, ya 
es común en la actualidad que falte gasolina en las estaciones locales.
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2 enero 1983
Inconformidad social y falta de amor, general farmacodependencia
También el alcoholismo ocupa un lugar 
preponderante: Dr. Loaiza Arellano

La droga, un mal que extiende sus tentáculos y acaba con la paz del individuo, 
de la familia, de la familia, de la sociedad. La droga, que modifica los valores 
para anteponer el interés personal. La droga que mantiene en la opulencia a 
unos pocos, a desdén de muchos que son perseguidos, torturados y encarcela-
dos, y con menosprecio de este ejército que crece, alarmantemente, a despecho 
de la búsqueda de soluciones que en muchas ocasiones no han hecho agravar 
la situación.

La farmacodependencia, como médicamente se denomina, tiene, en opinión 
del doctor Jorge Ernesto Loaiza Arellano dos causas fundamentales: la incon-
formidad social y la falta de amor. Ambas nos da un común denominador: la 
frustración temprana o tardía ante la falta de expectativas materiales espirituales 
del niño, del joven y aún del adulto.

Dentro de la farmacodependencia ocupa un lugar preponderante el alcoho-
lismo. Y vuelve el doctor Loaiza Arellano a recurrir a los expedientes del Centro 
de Integración Juvenil que él dirige, para llamarlo «fenómeno producido por 
diversas causas de origen individual, familiar y social».

Pero dice bien el Dr. Loaiza Arellano, los CIJ son instituciones de apoyo, 
las causas, los orígenes, no se dan en el interior de estos centros. Estos se dan 
muchas veces antes de que el individuo nazca. Padres desempleados o mal 
empleados, desnutridos, ignorantes; viviendas en un cuarto redondo en donde 
el niño desde su tierna infancia recibe estímulos a los que no puede responder; 
luego su salida a la calle para sacarle la vuelta a los coches que no están al alcance 
de su mano, de ver y desear muchas cosas porque los valores son esos: tener. 
Eso es lo que la sociedad propone «tanto tienes tanto vales».

1983
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Ante esas expectativas que no lo confrontan con los demás como parte in-
tegral de una comunidad, sino que antes por el contrario, le presentan intereses 
egoístas, encuentra en el egocentrismo, en la evasión «la solución fácil» de sus 
problemas, de donde ya difícilmente, sin una mano amiga, podrá salir.

El Dr. Loaiza Arellano sostiene que no es la mariguana el primer paso para la 
drogadicción, sino «las drogas lícitas» llámalas así: el tabaco, el café, que serían 
precisamente el «pinino», ese primer paso que lo lleva a la búsqueda de otras 
sensaciones, porque sostiene que las drogas se consumen fundamentalmente 
por dos causas: a) aliviar el dolor, y b) estimularse desde el punto de vista sí-
quico o afectivo.

Quitar el dolor emocional o físico que puede causar cualquier frustración: 
el hambre, la falta de empleo, o un empleo mal enumerado con un patrón 
incomprensivo; dictatorial y prepotente a cuyos elementos el niño, el joven, el 
adulto, no pueden o no saben cómo enfrentarse, y… recurren al alcohol, a la 
droga.

La drogadicción se encuentra en todos los estratos sociales, pero donde se 
ve con mayor frecuencia es —asienta el Dr. Loaiza Arellano—, en la juventud 
y en la niñez. Allí se está observando, de manera alarmante, llegando hasta ni-
ños menores de ocho años «en otros lugares se habla de niños de cinco años», 
advierte el galeno.

Pero ¿a los niños de cinco años que les puede doler? «El doctor más fuerte del 
ser humano no es el dolor físico, sino el de la falta de afecto, la falta de cariño, 
de comprensión. El niño tiene derecho a ser feliz, y si en el fogón de su casa 
no hay comida, si no tiene lápiz para ir a la escuela, si sus papás no lo peinan 
ni le escuchan, ni lo acarician. El niño, el joven al nacer hace con derechos de 
bienestar mínimo de alimentación, vestido y casa, etcétera».

Y ¿Cuándo el niño resbala, cuando el joven se desliza por esta inconsciencia?, 
«tenemos técnicos de psicología, terapia individual, familiar, y de grupo, pero 
fundamentalmente existen grupos de orientación familiar tanto de farmacode-
pendientes, como preventivos para aquellos que no tienen el problema pero que 
quieran saber algo sobre el tema. Estamos convencidos que la participación de 
la familia es un factor primordial en la actividad de los centros de integración 
juvenil. Hemos visto con satisfacción cómo los muchachos y los niños responden 
al tratamiento y en un alto porcentaje se rehabilitan totalmente».
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Pero, otra advertencia del Dr. Loaiza Arellano. «Aunque la causa, el origen, 
es el desajuste social, esa brecha entre ricos y pobres, los padres de familia y 
autoridades deben extremar su vigilancia en las escuelas secundarias y en algu-
nos casos en las primarias, porque muchas veces el joven y el niño cae en este 
problema por imitación, o por querer ser aceptado en el grupo».

La falta de lugares donde el niño y el joven, y hasta el adulto disfruten de una 
diversión sana, como los campos deportivos, bibliotecas, talleres creativos de 
pintura, de canto, etcétera, principalmente en los conglomerados que forman el 
cinturón de miseria de las grandes poblaciones; pueden ir ayudando a resolver 
paulatinamente esta problemática.

Las casas de la comunidad que promueve el presbítero Filemón Ojeda en 
colonias populares, trabajo que debe ser estimulado e imitado, porque son 
alternativas altamente positivas para las familias, donde puedan reunirse en 
centros culturales, lugares de esparcimiento, porque el ser humano precisa de 
la comunicación con los demás, del descanso espiritual, sobre todo en ciudades 
en crecimiento como Culiacán donde hay carencias muy específicas. Porque el 
muchacho cuando regresa a su pobre vivienda donde en tiempo de verano se 
muere de calor y en tiempo de invierno se muere de frío, anida un rencor que 
crece contra una sociedad injusta ante la que siente impotencia por transfor-
mar… y se evade… «alusina»… se autodestruye.

Veamos:
«Como madre de familia me horroriza pensar que alguno de mis hijos pu-

diera drogarse, y como madre de familia me repugna cualquiera institución 
que bajo cualquier membrete trate a los niños y jóvenes que han caído en este 
problema, como delincuentes en donde los someten a indignidades con lo que 
solamente consiguen que aumenten los problemas sociales y México, y en par-
ticular Sinaloa continúa siendo un país subdesarrollado, pese a que es este un 
estado privilegiado por sus tierras, por sus mares y por sus montañas», señala 
Gloria M. Ramírez, durante una breve encuesta por las colonias de la periferia 
de esta ciudad.

Georgina de Valenzuela opina que la desatención de quienes están obligados 
a velar por una niñez y una juventud sana, la deprime «cuando veo que los niños 
tienen que trabajar para que se haga menos pesado el gasto, que son incluso 
extorsionados y explotados por sus mismos padres, quizá también víctimas del 
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desempleo, de bajos salarios y qué sé yo, ardo de indignación. Nosotros ya no 
tenemos hijos pequeños pero si veo pasar por aquí un niño muy estudioso que 
se acerca a platicarme de sus calificaciones y del poco tiempo que tiene para 
dedicarle a la escuela ¡porque tiene que trabajar! Esto no es justo».

«La verdad, la verdad —dice Natalia de Díaz—, que padres van a querer 
que sus hijos en lugar de jugar trabajen, que en lugar de que crezcan en la pura 
tortilla y sopa de fideo tomaran leche, y que en lugar de andar en la calle don-
de conviven con chóferes y con gente ya muy mañosa, porque tienen que ir a 
vender los tamalitos o lo que uno puede para «alivianarse». Yo creo que ni yo 
ni nadie, porque cada hijo es un pedazo de uno. Mis dos hijos van a la escuela 
a cómo puedo mandarlos, pero no son viciosos, pero aquí el de doña Petrita 
¡viera qué malo se pone!, hasta lo han tenido que llevar a la Cruz Roja. Yo no 
sé dónde consiguen esas cosas porque cada rato sale en los periódicos que está 
prohibido venderlas».

El señalamiento del doctor Loaiza Arellano, director del Centro de Inte-
gración Juvenil debe ahondarse: «lo mejor es la prevención —definitiva y to-
talmente—, ir a los orígenes, porque tratar a un farmacodependiente que está 
muy avanzado cuesta mucho, tanto en lo económico, que sería lo de menos, 
cuanto en el tratamiento emocional en el que estamos involucrados todos, pero 
en forma más directa la familia. En esa tarea de la prevención, lo primero es el 
despojarnos del egoísmo lo que implica un compromiso de búsqueda de más y 
mejores expectativas para que el hombre tenga un empleo digno, una vivienda 
digna. Viva, se alimenta, se cultive de acuerdo a su dignidad».

• Dos son las causas fundamentales para que el joven y el niño se dro-
guen: la inconformidad social y la falta de amor: Dr. Jorge Ernesto 
Loaiza Arellano.
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4 enero 1983
Insuficiente el nuevo salario mínimo en vigor: Juan Millán
«Se requieren $718.50 para sufragar los gastos esenciales 
de una familia tipo»

Insuficiente consideró el Senador Lic. Juan Sigfrido Millán Lizárraga, secreta-
rio general de la FTS, el salario mínimo aprobado por la comisión de Salarios 
Mínimos, de 365 pesos diarios, puntualizando a renglón seguido que la Fede-
ración acaba de realizar un estudio en el municipio de Culiacán el cual arrojó 
la cantidad de 718 pesos 55 centavos de acuerdo con el análisis del costo de la 
vida.

«Nosotros hemos señalado que es esa la suma que se requiere en Culiacán, 
para sufragar los diferentes renglones de acuerdo con el gasto familiar», indicó el 
Senador Millán Lizárraga, puntualizando que «de acuerdo al estudio realizado, 
el solo renglón correspondiente a alimentos alcanza 345 pesos 84 centavos, casi 
la totalidad de lo que se acaba de aprobar como salario mínimo».

Desglosó el total diario de 718 pesos con 55 centavos, advirtiendo que se 
ajustó esa cantidad a una familia modesta, «para su estudio —dijo—se recurrió 
a los centros populares de oferta como son los mercados Garmendia, Rafael 
Buelna, Izábal, y otras de la periferia», correspondiendo al 48.13 por ciento a 
alimentos y por 345.84; ropa y calzado el 8.89 por ciento, que dan un total de 
63.88; bebidas el 6.50 por ciento, que alcanzan 46.70; abonos varios el 5.85 por 
ciento con un total de 42.05; servicios 34.28 que son el 4.77 por ciento; pago 
de renta 31.62 que significan e 4.40 por ciento; medicina, servicios médicos y 
hospitales, 3.08 por ciento que dan 27.88 pesos, paseos y diversiones el 3.40 por 
ciento que dan 24.44; otros gastos 3.11 que alcanzan 21.84 pesos, educación y 
cultura 2.92 por ciento, con 20.98 pesos: aseo doméstico 2.26 por ciento que 
dan 16.23 pesos.

En el renglón de renta de casa, explicó el líder de los trabajadores cetemistas 
de Sinaloa. «Se está apuntando un porcentaje mínimo ya que un porcentaje 
considerable de las familias de los trabajadores tienen resuelto su problema en 
cuanto al INFONAVIT y generalmente se aplica el porcentaje que paga el traba-
jador que viene siendo el 18 por ciento».
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Conquista de la porción parlamentara de la ctm

Expresó el Senador Millán, relativo también a los salarios, un triunfo obtenido 
en las discusiones en las cuales también tuvieron participación los Senadores 
Faustino Alba Zavala, secretario General del Sindicato de Ferrocarrileros, Luis 
José Dorantes Segovia, presidente del Congreso de Trabajo y secretario de la 
FTSE, así como Ramón Martínez Martí, secretario general del SNTE con los 14 
senadores de la CTM, al lograrse la aprobación a las reformas de los artículos 
570 y 574 bis, que, dijo:

«Faculta a la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos para reunirse du-
rante el número de veces que considera necesario durante el año para ajustar 
los salarios al costo de la vida», con su señalamiento categórico de que «estas 
reformas van a ser un factor importante que habrá pensar muy seriamente al 
sector empresarial en el incremento de los precios de los artículos, porque esa 
conducta obligará a la Comisión Nacional de Salarios Mínimos a reunirse a la 
brevedad posible para ajustar los salarios y no como había venido ocurriendo 
que el sector empresarial había venido elevando los precios a su arbitrio con 
la ventaja de que tenían un lapso que legalmente era de cuando menos un año 
para el otorgamiento de incrementos salariales».

Abrió un paréntesis el Senador Millán para referirse a la excepción que 
ocurrió el año anterior, en el mes de marzo, cuando primero por recomenda-
ción del señor Presidente y luego por decreto se incrementaron los salarios en 
un 30, 20 y 10 por ciento, y el más reciente en un número absoluto de mil 500 
pesos como mínimo.

Obvió el Senador Millán Lizárraga que las reformas a los artículos 570 y 574 
de la Ley Federal del Trabajo, fue el resultado de una iniciativa que se derivó 
de una serie de pláticas, de intercambio de puntos de vista que se tuvieron en 
diversas reuniones con el dirigente nacional de la CTM, Fidel Velázquez, llegán-
dose a obtener lo que se ha dado en denominar escala móvil.

En este punto aclaró el líder estatal cetemista que «una escala móvil de sa-
lario funciona en Italia y Argente es una variación que automáticamente se va 
haciendo de incremento en determinado porcentaje tomando como referencia el 
incremento del índice general de precios o la base de inflación en determinados 
periodos, pero, en el caso de nosotros, como ya se tiene establecido en la Ley 
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Federal del Trabajo en los 570 y 574 bis, faculta a la Comisión de los Salarios 
Mínimos para reunirse durante el número de veces que lo considera necesario 
en el año».

Sus declaraciones se produjeron después de que, acompañado por aproxi-
madamente setenta dirigentes de los 500 organismos sindicales pertenecientes 
a la FTS, presentó sus saludos al gobernador Antonio Toledo Corro.

En el interior del despacho del Ejecutivo, el Senador Millán había externado 
junto con sus saludos respetuosos y sus deseos de bienes, que «1983 serán los 
tiempos más difíciles de nuestra historia», significando que «estamos preparados 
para enfrentarlos. Sabemos que tendremos problemas de diversa índole a los 
cuales les buscaremos solución por las vías institucionales, que es una de las 
características de nuestro sector».

• Propone la FTS un salario mínimo de 718.55 pesos para Culiacán, con-
siderando insuficiente el actual establecido de 365 pesos, de acuerdo 
con las declaraciones del Senador Lic. Juan Sigfrido Millán Lizárraga.

4 enero 1983
A discusión el presupuesto de la UAS
Se nombrarán dos comisiones
Será cercano a los $3 mil millones: Medina Viedas

Dos comisiones trabajarán en la discusión del presupuesto 1983 para la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa, que necesariamente, declaró el rector Lic. Jorge 
Medina Viedas, tendrá que ser superior a los 2 mil 675 millones de pesos que 
fueron aprobados para 1982.

Las comisiones estarán integradas por el gobierno del Estado y la Adminis-
tración de la UAS, encabezándolas, respectivamente, el subsecretario de Hacien-
da Pública y Tesorería CP. José Luis Uranga, y el Lic. Carlos Hidalgo, tesorero 
de nuestra máxima casa de estudios.

La información anterior se desprendió de la entrevista que ayer por la ma-
ñana sostuvo el Lic. Medina Viedas con el Lic. José Ramón Fuentevilla Peláez, 
secretario de Hacienda Pública y Tesorería, durante la cual también se le planteó 
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por parte del rector, sobre los 127 millones que faltan de recibirse en la UAS, 88 
de los cuales corresponden a los sueldos de la segunda quincena de diciembre.

Indicó el Lic. Medina Viedas que está pendiente de resolverse el origen de 
los 127 millones, que corresponden a nómina y gastos de operación.

Y para dejar debidamente clarificada la situación relativa al presupuesto 
1983, dijo que hay por la noche se reunirá la comisión de presupuesto para 
determinar sobre la que habrá de celebrarse el miércoles con la comisión de 
gobierno del Estado.

• Un reconocimiento a los trabajadores de la CTM «que siempre le han 
cumplido a la República y a Sinaloa» hizo el gobernador Antonio To-
ledo Corro ayer, al recibir el saludo de la FTS encabezada por su líder, 
el senador Lic. Juan Sigfrido Millán Lizárraga.

9 enero 1983
Se reducirán áreas y acabados a la vivienda, por la carestía
Busca alternativas INFONAVIT para abatir costos: Benassini

«Que habrá reducción de vivienda ¡eso es nuestra gran preocupación!, ya que 
el cada vez más alto costo de los materiales nos llevan aunque no a demeritar 
calidades, sí a reducir junto con la vivienda las áreas y acabados», afirma el 
ingeniero Aurelio Benassini, delegado estatal del Instituto del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabajadores.

Anuncia que para el próximo día 2 de este mes se celebrará una asamblea 
durante la cual se darán a conocer los programas para 1983 y posteriormente se 
harán las presentaciones ante los consejos de administración para que la obra 
entre a concurso y otorgar contratos.

A ese respecto, y partiendo del hecho de encarecimiento de los materiales, 
el delegado de INFONAVIT se reunirá también con contratistas, con las Cáma-
ras de la Construcción y el Colegio de Arquitectos para hacer un estudio que 
desembarcará, indudablemente, asegura.

«En la búsqueda de materiales de la región. Estamos usando los tradicionales 
y precisamente por ser tradicionales son caros, así que hay que ir pensando en 
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cambio de conceptos de muros internos que bien podrían ser de manera o de 
los paneles que fabrique Fibrasin, todo esto estudiado cuidadosamente para que 
no se pierda la calidad de la vivienda».

En la actualidad para Sinaloa el metro cuadrado de construcción cuesta 10 mil 
pesos aproximadamente, mucho más caro que en Durango, indica el ingeniero 
Benassini, y remarca que el problema de vivienda es «muy grave, pero mientras 
en esta entidad nos está impactando muy fuerte, en cambio en Durango hay 
vivienda para salario mínimo de dos y tres recámaras. Aquí no se puede cum-
plir —señala— pues no es nada más el costo, sino los servicios, las calles, todas 
las especificaciones para una vivienda de lujo que en realidad no es de lujo».

En la asamblea que ha mencionado llevará algunas propuestas que no dismi-
nuya el número de viviendas asignadas a Sinaloa, entre ellas, bajar el arroyo de 
la calle y establecer avenidas fuertes para que llegue a pequeñas calles. Para esto, 
dijo, «hay que consultarlo con Obras Públicas y con el sector de la construcción, 
sin dejar de escuchar la opinión de la gente que está en el medio».

Existe una opción que sería la vivienda de madera, misma que ya se está 
construyendo en Durango, asienta, y abre la posibilidad de que se hagan algunas 
unidades habitacionales como la que se hizo en Baja California «vivienda solar», 
climatizarla lo que entraña ahorro ya que bajan las temperaturas interiores de 
la vivienda y las familias pueden disfrutar de mayor tranquilidad ahorrándo-
se cantidades considerables de energía eléctrica. Ese conjunto habitacional de 
Baja California se basó en estudios hechos en la UNAM y fue aplicado con todo 
éxito con lo cual se ha conseguido reducir los gastos de los trabajadores que 
las habitan.

Si el año pasado se hicieron únicamente 2 mil 600 viviendas para Sinaloa 
y 4 mil 500 en total entre nuestra entidad y Durango, solamente con nuevos 
conceptos se podría pensar en superar esa cifra, apunta el ingeniero Benassini, 
porque más bien, por la situación actual de elevación de costos de materiales el 
propósito es de reducción en los programas.

Sacude la pipa que invariablemente trae colgada al labio, la aspira luego y está 
listo para despedirse, con un último dato. «Todavía tenemos algo de construc-
ción de vivienda en proceso, son 50 en el campo pesquero El Castillo y 100 en 
Escuinapa del programa 81—82, que esperamos se terminen a mediados del año. 
Este es por el nuevo procedimiento de contratación que es base de fideicomiso. 
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Es una nueva fórmula que se hace a través de un banco. Lo hace el constructor 
que está en el fideicomiso bancario».

• «Estamos muy preocupados por el costo de los materiales que ha hecho 
que el programa de la vivienda se reduzca. Considero que en Sinaloa 
la solución será utilizar los materiales de la región para abaratarla». 
Ing. Aurelio Benassini, delegado estatal de INFONAVIT.

12 enero 1983
Dos muertos en la invasión de Tultita
Un ejidatario, presunto autor del crimen

• Culpables PMT y PSUM: Pacheco
• El Procurador, responsable: PSUM
• Cargos del PMT al Agente del MP
• No participaron judiciales: Arpón

Guamúchil, Sin., 12 de enero.- El problema del ejido «Tultita», al sur de esta 
ciudad, hizo crisis la mañana de hoy al producirse un violento enfrentamiento 
entre precaristas —reforzados, según testigos oculares, por estudiantes de la es-
cuela preparatoria de la universidad—, que arrojó trágico balance; dos muertos, 
un herido, dos vehículos incendiados, tres detenidos, un secuestrado y un clima 
de palpable tensión en la cabecera municipal de Salvador Alvarado.

En el choque perdieron la vida dos trabajadores de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa: Rosario Uzárraga y su hijo Alejo, los dos militantes del Partido 
Socialista Unificado de México. El primero prestaba sus servicios como velador 
de la escuela preparatoria de esta ciudad; el segundo como conserje.

El herido responde al nombre de Ramón Pérez Félix, miembro del núcleo 
ejidal «Tultita». Se recuperaba satisfactoriamente en una clínica local, al cierre 
de la edición.

Los detenidos por la Policía Judicial del Estado son: Bernardo Navarrete 
Villarreal, Rafael Gutiérrez García y César Bojórquez, este último, subdirector 
de la escuela preparatoria. En horas de la noche no se admitía la comunicación 
para nadie con ninguno de los tres.
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Y el secuestrada, por unas horas, fue el ejidatario Adrián Navarro Félix, 
segundo regidor del Ayuntamiento de Salvador Alvarado. Navarro Félix fue 
puesto en libertad antes del oscurecer y en correspondencia a tal acción, los 
precaristas, capitaneados por militantes del PSUM y del PMT, exigen trato similar 
para los detenidos por los cuerpos policiacos.

Dentro del marco del aparatoso zafarrancho, que originó una movilización 
sin precedentes en esta habitualmente, tranquila ciudad de Guamúchil, —de 
parte de los policías, Cruz Roja y cuerpo de Bomberos—, precaristas, prepara-
torianos y líderes de los partidos de izquierda incendiaron dos unidades móviles 
del ejido «Tultita». Una de ellas un camión torton, de Valente Camacho, la otra, 
una camioneta Pick-Up de Raymundo López.

Los hechos, de acuerdo a versiones proporcionadas por participantes en los 
mismos, tuvieron la siguiente secuencia:

A eso de las 7 horas, los ejidatarios, encabezados por Samuel Pacheco Aven-
daño, presidente del Consejo de Vigilancia de «Tultita», lo que fue aceptado por 
los propios «paracaidistas» en términos relativamente satisfactorios.

Acto seguido procedieron a derruir sus improvisadas viviendas y recoger 
sus pertenencias, mientras pensaban en otra forma de lucha para hacer bue-
no un movimiento que mantienen desde septiembre próximo pasado, me-
diante el cual pretenden hacerse de solares para fincar su sitio de residencia 
definitivo.

En eso, hizo su aparición en el predio invadido un numeroso grupo de es-
tudiantes preparatorianos, quienes azuzados por connotados dirigentes de los 
partidos de izquierda y por el subdirector de la escuela preparatoria de Guamú-
chil, quienes agredieron a los ejidatarios con palos, piedras y otros instrumentos.

 El zafarrancho, narran los testigos, se armó en grande e hicieron su parición 
las armas de fuego.

Ahí quedaron muertos y heridos.
Luego del trágico enfrentamiento y tras la intervención de los cuerpos po-

liciacos para la recuperación del orden, los ejidatarios se retiraron del lugar 
para evitar un conflicto de mayores proporcionados, mientras que los activistas 
procedían a incendiar las unidades móviles antes descritas.

Los efectivos de la policía municipal y judiciales también rompieron el cor-
dón y abandonaron el sitio de la escaramuza, en atención a las órdenes giradas 
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por el licenciado Humberto Guerrero Quintero, agente del ministerio público 
de Guamúchil.

El ejidatario Eugenio Pérez Aguilar fue detenido como presunto responsable 
de la agresión en contra de Rosario Uzárraga y su hijo Alejo; sin embargo el 
Procurador de Justicia en el Estado, licenciado Jorge Chávez Castro, anunció 
una investigación a fondo para dar con los culpables» a quienes se les castigará 
con todo el rigor de la ley».

Culpables el pmt y el psum

Samuel Pacheco Avendaño, presidente del consejo de vigilancia de «Tultita» y el 
ejidatario Alfredo Pérez Limón, coincidieron en señalar a connotados dirigentes 
de los partidos políticos, PMT y PSUM como «los únicos responsables» de los 
sangrientos hechos de esta mañana en el citado núcleo ejidal.

De manera concreta culparon al subdirector de la escuela preparatoria, César 
Bojórquez Bojórquez, «por ser este quien marchaba al frente de los estudiantes, 
cuando nos atacaron con piedras, palos y hasta bombas «molotov» luego de que 
ya habíamos llegado a un acuerdo con los paracaidistas».

Y extendieron su acusación hacia los líderes de los partidos políticos antes 
mencionados, basados en el hecho de que pusieron siempre oídos sordos a 
las diferentes alternativas de solución propuesta por el alcalde de Guamúchil, 
Eduardo Rodríguez Villaverde.

Opiniones aquí en Culiacán.

Hablan los involucrados

Mientras tanto, los diputados locales Audómar Ahumada Quintero y Adolfo 
Salazar García, miembros de la comisión política del PSUM, admitieron que los 
muertos pertenecían a su partido y responsabilizaron de los acontecimientos al 
Procurador Jorge Chávez Castro y al presidente municipal de Salvador Alvarado 
Eduardo Rodríguez Villaverde.

Fundamentan su acusación en que el licenciado Eduardo Guerrero Quinte-
ro, agente del Ministerio Público, no respetó el amparo No. 25/83-1 que estaba 
en poder de los invasores, cuando al mando de los cuerpos policiacos acudió 
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a desalojar el predio invadido. Ello constituye otra versión de los hechos en 
Guamúchil.

«Ello —dijeron— refleja la incapacidad del gobierno para resolver problemas 
de vivienda de las gentes damnificadas ante el azote del huracán Paúl».

Versión del pmt

El licenciado Alfonso Meza, máximo dirigente del PMT en el Estado, coincidió 
con los señalamientos de los legisladores del PSUM y culpó de la muerte de los 
Uzárraga al ministerio público licenciado Humberto Guerrero Quintero.

Meza sostiene —en una versión más— que alrededor de cien ejidatarios, 
acompañados por el ministerio público y miembros de los cuerpos policiacos, 
llegaron al predio invadido y comenzaron a destruir las casas levantadas por 
los precaristas.

Dijo que fue entonces cuando llegaron los estudiantes en auxilio de los in-
vasores y que con piedras y palos lograron sacar a los ejidatarios del predio y 
que en esos momentos salieron a relucir las armas de fuego, cuyos dispararon 
segaron las vidas de Rosario y Alejo Uzárraga.

Agregó que: «Es grave que el Procurador de Justicia del Estado acuse al PMT 
como investigador de este movimiento y amanece al Partido con responsabilizarlo 
no solo de lo que ha pasado, como nos los dijo hoy al citarnos con urgencia a su 
despacho, sino de todo lo que pudiera pasar allá en Guamúchil, e incluso men-
cionó una posible toma del Palacio Municipal, por eso consideramos importante 
que ustedes puedan escuchar de viva voz de los colonos la realidad de los hechos».

Una comisión encabezada por Serafina López Monzón, 
narra lo siguiente:

El primer acto de violencia fue cuando un ejidatario golpeó a una señora que traía 
un niño en los brazos y su esposo Agustín Ríos intervino golpeando al agresor. 
Entonces, colonos y ejidatarios se empezaron a juntar y un ejidatario sacó una 
pistola disparando al aire; en ese momento, intervino un agente de la judicial 
quitándole la pistola, pero no lo detuvo, sino que se salió a la orilla. Siguieron los 
ejidatarios tumbando casas y entonces nosotros propusimos parar el tráfico por 
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la carretera internacional, para que la gente que pasara se diera cuenta de lo que 
nos estaban haciendo. El tráfico duró detenido una hora y media pero a los ejida-
tarios no les interesó que los vieran sino que siguieron en la destrucción de casas.

Yo le mostré la copia del amparo al Ministerio Público por si alegaba que no 
sabía, es el número 25/83-1», que concedió el Juez de Distrito de Los Mochis, 
Lic. Díaz Infante, pero él nomás lo vio y no les dijo nada y a mí me contestó «yo 
no sé nada de estas cosas». Ese amparo es contra actos de desalojo de cualquier 
autoridad o de privación de la libertad, y se le dejó una fianza de mil pesos. 
Violaron el amparo.

Cuando estábamos en este problema llegaron como cien estudiantes de la 
preparatoria que alguien les avisó o que ellos se dieron cuenta y se dejaron venir 
a ayudarnos y la agarraron a pedradas contra los ejidatarios hasta que los sacaron 
fuera, pero los ejidatarios no se quedaron quietos sino que empezaron a tirar 
balazos y los muchachos siguieron con pedradas. Eso fue ya como a las 9 de la 
mañana. Unos estudiantes quemaron dos carros, un tornon y una camioneta 
Pick-Up y ahora, el muerto que dicen se llama Alejo, cuando vio que estaban 
subiendo la madera de las casas para llevárselas en los camiones le prendió fuego 
a una madera y fue cuando se acercó Ramón Félix Pérez ejidatario de Tultita 
matando de cuatro tiros al padre de Alejo, cuando se acercó a defenderlo, y de 
dos al propio Alejo, el ejidatario no está detenido, se fue y allí no intervino la 
Judicial, la que claramente iba a poyar al desalojo de los ejidatarios. Los agen-
tes de la judicial estaban retirados como unos 100 metros —aclaran— pero se 
dieron cuenta, inclusive algunos andaban tomando adentro del predio en un 
maverik azul que traían junto con unos ejidatarios».

No participaron judiciales

Juan Ramón Martínez Arpón, jefe de Relaciones Públicas de la Judicial del Es-
tado, negó por su parte, la participación de los cuerpos policiacos en los hechos 
de hoy por la mañana.

«El enfrentamiento —dijo— fue entre los invasores del ejido «Tultita».
Agregó que el zafarrancho obedeció a la actuación provocadora de estu-

diantes de la escuela preparatoria de Guamúchil, quienes agredieron con palos, 
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piedras y bombas «molotov» a los ejidatarios, cuando ya los precaristas aban-
donaban los terrenos invadidos».

La uas

Por otro lado, Jacobo Vega Méndez, director de Información y Relaciones de la 
UAS, dejó en claro que ni maestros ni estudiantes estaban en posesión de lotes 
en el ejido «Tultita».

Expresó que los preparatorianos de Guamúchil acudieron al predio invadido 
a petición de los propios precaristas, ante la agresión de que eran objeto de parte 
de ejidatarios y policías municipales y judiciales.

«Los estudiantes buscaban el diálogo cuando se produjeron los disparos», 
puntualizó.

15 enero 1983
Cobrarán $7.50 los camiones urbanos
Regirá en toda la entidad
Hoy entrará en vigor la nueva tarifa: Medrano F.

A partir de hoy el precio del pasaje urbano costará 7 pesos 50 centavos a los 
usuarios, de acuerdo a lo informado por el director general de Tránsito y Trans-
portes del Estado, Ricardo Medrano Filipini.

Dijo también que esta tarifa regirá en toda la entidad, puntualizando que 
el viejo aumento de 2 pesos cincuenta centavos en los pasajes urbanos se fijó 
previo estudio de las necesidades presentadas por los transportistas.

Fue preciso el titular de Tránsito al señalar que el Gobierno del Estado au-
torizó ese aumento para prever que no se vaya a suspender este servicio por las 
pérdidas que puedan resentir los transportistas ante el alza de los insumos que 
utilizan, principalmente el de las mismas.

Señaló Medrano Filipini que por un lado se cuidó no autorizar un incremen-
to desmedido, que lesionara más la economía de los usuarios, y por el otro, se 
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consideró la situación de los transportistas que también requerían de una tarifa 
que les permita continuar operando con una utilidad moderada.

El precio del boleto, dijo, está acorde con la realidad económica que se vive, 
considerando que el disparo de los insumos a todos niveles ha obligado a ade-
cuar los precios. En los autobuses de lujo de Mazatlán de 7 pesos se reconsideró 
el boleto a 10 pesos.

• Más de doscientas audiencias campesinas de los 21 comités regionales 
concedió el gobernador Antonio Toledo Corro donde se le presentaron 
añejos y nuevos problemas de linderos, ejecuciones de mandamientos, 
créditos, vivienda, etcétera.

26 enero 1983
Prioridad a Escuelas y Caminos
Informa Sevilla Poyastro
En el gobierno de ATC no habrá obras suntuarias 

En el gobierno de Antonio Toledo Corro no ha habido ni habrá obras suntua-
rias; en cambio, se seguirán considerando prioritarios en 1983 dos programas 
que son irreductibles, escuelas y caminos», declara el arquitecto Jaime Sevilla 
Poyastro, secretario de Obras Públicas del Gobierno del Estado. Procedió luego 
a proporcionar las cifras disponibles.

Para la construcción de escuelas y laboratorios a nivel primaria se aplicarán 
267 millones de pesos y 174 para secundarias y reparaciones.

La inversión para caminos será de 189 millones de pesos destinados a cons-
trucción de carreteras alimentadoras y conservación de red estatal; 216 millones 
para caminos vecinales de os que se encargará la Junta Local, más 60 millones 
que se dedicarán a la conservación de la red estatal de carreteras.

Menos fondos al Sector Salud

Aún cuando no se ven posibilidades reales de solucionar otro de los problemas 
fundamentales de la comunidad como lo es el de salud, el arquitecto Sevilla 
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señala que es empeño de la administración estatal terminar las obras que están 
pendientes, el Centro de Salud de Guasave y el de Escuinapa más dos chicos, uno 
de ellos en San Blas. Se procederá asimismo a la construcción de dos nuevos que 
son el Gabriel Leyva Solano y las Grullas Margen Izquierda en los municipios 
de Sinaloa y Ahome, respectivamente.

Se termina lo de coplamar

Dentro de las obras que se señalan como impostergables está el programa de 
agua potable.

No se suspenderán las obras de agua potable rural, y se seguirá con las de 
las colonias populares aunque estas últimas entran en un programa especial 
que emprenderá mediante convenio entre vecinos, Ayuntamiento, Gobierno 
del Estado por la comisión de Agua Potable y Alcantarillado.

«La idea del gobernador Toledo Corro es atender con los programas PIDER 
y COPLAMAR las obras dirigidas a las áreas rurales, y en cuanto a las urbanas no 
se suspenderán ya que estarán a cargo del gobierno del Estado, Ayuntamiento 
y Vecinos», apunta el entrevistado.

La salvaguarda de la ecología

Se seguirá con el programa de planeación de los asentamientos humanos para 
lo cual se dará apoyo a COPLADESIN con 14 de millones de pesos, asienta el 
titular de SOP, y señala que por lo que hace a las obras inconclusas de 1982 se 
sigue trabajando en su terminación, llevando un avance de 80 por ciento. Estas 
quedarán concluidas a mediados de marzo.

Dentro de las obras en marcha se incluyeron las aulas —casi terminadas—, 
caminos; los centros de salud a punto de su terminación; y los sistemas de agua 
potable rural. Tanto caminos como agua potable han sido asumidos por la Se-
cretaría de Desarrollo Urbano, Vivienda y Ecología, a través de la comisión de 
Desarrollo Urbano del gobierno del Estado (CODESU).

La CODESU trabaja coordinadamente con el gobierno federal por lo cual 
tiene ya elaboradas algunas cartas ecológicas que han de integrarse para la carta 
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ecológica estatal; así como la revisión de los ecoplanes elaborados procediéndose 
a realizar los municipios faltantes.

Otro de los planes inmediatos que se tienen por parte de CODESU es la ela-
boración de reglamento sobre aguas residuales previo estudio en proceso de la 
contaminación de bahías, esteros y presas.

El impacto de los desmontes en la degradación del medio ambiente es un 
punto de gran cuidado, por lo que esta región como en todos los relacionados 
con la salvaguarda de la ecología CODESU se coordinará con todos los sectores 
productivos de la entidad, así como los centros de estudios que desarrollan 
trabajos de investigación sobre este particular.

Vivienda

Los bienes de INDECO a pasar a formar parte del Instituto de la Vivienda hoy 
manejado directamente por SOP, y presidido por el gobernador Antonio Toledo 
Corro representado por el arquitecto Sevilla, dará paso a nuevos programas que 
ordenó el Ejecutivo Estatal.

29 enero 1983
Cada día el ciudadano tiene menos opciones para invertir: Luis Pazos
«En México se ha estado instrumentando lo que se llama 
Socialismo Fabiano»

«En México se ha estado instrumentando lo que se llama socialismo fabiano, 
sin que oficialmente se mencione la palabra socialismo, pero si paulatinamente, 
con la adopción cabal de la economía por parte del Estado, desde el sexenio 
pasado», apunta el controvertido investigador del Estado, desde el sexenio pa-
sado», apunta el investigador y escritor de temas económicos mexicanos Luis 
A. Pazos, abogado de profesión, con especialidad en administración pública.

Se advierte que le encanta el periodismo y también deja sentir que le agra-
da ser entrevistado. No opone resistencia ante pregunta alguna, antes bien se 
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explaya para exponer sus tesis. Su afiliación política es antipriísta, y obviamente 
recontra anti-izquierdista.

Establecido su criterio de la tendencia del Estado mexicano hacia el fabianis-
mo, señala que éste, fue el que provocó en Inglaterra la crisis laboral que adivino 
al poder a la Tatcher, por la inflación y el desempleo. «En México —remarca—se 
han adoptado en dos sexenios las mismas políticas que adoptó Allende en los 
dos primeros años de gobierno. Atrás de la devaluación está este socialismo 
fabiano, este control que busca el Estado».

Señala que para el logro de esos propósitos el Estado ha tenido que recurrir 
a) al endeudamiento externo, b) a la emisión de circulante y c) aumento de 
impuestos y vaticina «el próximo paso será el totalitarismo, y un claro signo de 
esto es que el PRI desautoriza a quien quiera hablar de política, solamente el PRI 
lo puede hacer, están lanzando buscapiés para ir ganando terreno en cuanto 
al control de la opinión pública porque la economía casi la tiene controlada».

A unas horas de dictar su conferencia —de a 5 mil pesos por asistente—el 
Lic. Pazos, quien trabajo consigo su último libro «Los límites de los impuestos», 
recibe la pregunta obligada: «El Lic. José López Portillo nacionalizó la banca 
con lo cual este servicio lo prestaría exclusivamente el Estado, y ahora el Lic. 
Miguel de la Madrid establece la banca mixta, con las famosas sociedades de 
crédito y el 34 por ciento a la venta de particulares ¿no hay una contradicción 
entre unas y otras medidas?

Responde sin vacilar «Es una medida demagógica. Primero, había la banca 
privada nacional y la banca privada extranjera, lo que se hizo fue estatizar la 
banca privada nacional. «Comentario al canto, afirma que llegó en el momento 

En que tenía cerca de 100 mil accionistas Banamex 18 mil, Bancomer 12 mil. 
«Cualquier mexicano que tuviera los recursos podía comprar acciones porque 
había esa posibilidad».

«Se estatizo la banca porque se adujo la necesidad 
del control de cambios»

«La estatización de la banca se dijo que efectuó porque era necesario el con-
trol de cambios. El nuevo gobierno dice que el control de cambios es negativo 



678 noticias | entrevistas | reportajes

¿entonces?, se pregunta y responde: deja sin fundamento la estatización. La 
causa no fue pues la libertad cambiaria, tenemos ciento y pico de años en esto.

Y ¿la fuga de dólares?, interrumpimos. Aquí su opinión: «La razón fueron las 
condiciones de inseguridad y prostitución de la moneda. La gente buscó ahorrar 
dólares ahora bien, lo único que trajo como consecuencia el control de cambios 
fue una mayor fuga de divisas, porque cuando se controla algo, busca salida.

Añade:
«Cada día el ciudadano tiene menos opciones en México para invertir y el 

estado se reserva para el grupo que está en el poder la producción y comerciali-
zación de diferentes aspectos de la vida económica, empieza a trabajar en forma 
monopólica y empieza paralelamente a tener pérdidas. Estas pérdidas tienen que 
ser cubiertas a través del proceso inflacionario y del endeudamiento externo».

P. Cree usted que los subsidios que otorga el gobierno a los industriales sean 
una de las causas de la crisis?

R. Claro, conjuntamente este crecimiento del sector paraestatal se ha deriva-
do en cubrir pérdidas, y lo mismo digo de los subsidios a las empresas privadas. 
En ambos casos hay malentendido, piensan que el gobierno está subsidiando 
al pueblo con electricidad barata, con gas barato, con gasolina barata, etcétera 
y esto es falso. El subsidio proviene de impuestos y es el pueblo el que con sus 
impuestos hace posible que el gobierno nos dé teóricamente algunos productos 
baratos pero en realidad a quienes subsidia es, en el caso de la gasolina, a una 
burocracia y sindicato corruptos de PEMEX, en el caso de la CFE a miles de em-
pleados corruptos y lo mismo en el de CONASUPO organismo en el que se echan 
a perder miles de toneladas de arroz, de leche y muchos otros productos porque 
no los comercializan con la agilidad requerida, esto además de los robos a los 
productos que están a la orden del día y para ello cuentan con la complicidad 
de los grandes comerciantes a quienes les venden a precios subsidiados. El sub-
sidio —concluye—no beneficia a la clase trabajadora, beneficia a los burócratas 
y a muchos comerciantes y empresarios.

Preguntamos ¿cuál es la solución para evitar este desorden social?
Los asaltos —responde presto—son la consecuencia de las crisis inflaciona-

ria, por lo tanto, lo primero que el gobierno debe hacer es combatir la inflación 
que no se combate con controles de precios, sino mediante una disminución del 
gasto público mediante la cual no sea necesario emitir cantidades adicionales de 
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dinero, y una vez estabilizada a economía, el gobierno deberá hacer la a) venta 
de empresas paraestatales; b) devuelta de la banca a los particulares; c) abrir las 
puertas al capital extranjero con lo cual se podrá crear un ambiente propicio 
para la creación de cientos de miles de empleos sanos, sin tener que recurrir a 
políticas inflacionarias.

P. Siempre se ha dicho que la inversión extranjera se ha llevado más de lo 
que deja en nuestro país, volvemos a interrumpir:

«Eso es una posición demagógica. Los dos últimos gobiernos ha adoptado 
políticas seudonacionales de crítica al capital extranjero y de fortalecimiento de 
la independencia y soberanía al extranjero», hecha esta afirmación repite que 
hay que abrir las puertas al capital extranjero» es mejor que nuestros obreros 
y campesinos encuentren trabajo en México a que vayan como ilegales a Esta-
dos Unidos donde no tienen ninguna protección jurídica y son considerados y 
tratados como delincuentes».

Habló también sobre la liberación de precios definiendo que un producto 
controlado es como un resorte que salta cuando se le deja de oprimir, del pe-
tróleo dijo que el problema en México fue el mal uso que se dio a los recursos 
petroleros y los planes equivocados en cuanto a la cantidad de divisas que íba-
mos a recibir, el confiarse en que iba a subir «yo dije en 1979 que iba a bajar y 
las inversiones y gastos que estaban haciendo nos iban a llevar al desastre, hubo 
críticas de izquierda y de derecha, y ahora estamos condenados a sacar petróleo 
para pagar intereses de una deuda que muy poco o en casi nada benefició al país».

• «El pretexto para estatizar la banca fue la necesidad del control de 
cambios y ¿ahora qué?», Luis A. Pazos.

4 febrero 1983
$7 mil millones a disposición de la agricultura e industria
Ni la crisis ni la nacionalización ha causado 
daños a BANORO: Tatto L.

Siete mil millones de pesos de los 10 mil del programa de inversión que tiene el 
Banco del Noroeste (BANORO) para 1983, se destinarán a los sectores agrícolas 
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y agroindustrial de Sinaloa, informó el CP. Jorge Tatto Lara, director general 
de la institución, con el señalamiento específico que en estos créditos se dará 
trato preferencial a la mediana y pequeña industria que es la que genera mayor 
número de empleos.

Asentó que la suma que se programa para este año es en mucho superior 
a la ejercida el año pasado y además sostuvo que «la crisis no ha lesionada a 
BANORO», proporcionando como dato para certificarse su aseveración que el 
año pasado ese banco tenía activos en cifras encerradas de 12 mil millones de 
pesos y ahora llegan ya a los 27 mil.

Asimismo indicó que la nacionalización no sólo no afectó a BANORO sino que 
de septiembre a diciembre de 1982 aumentaron los depósitos en un 20 por ciento.

Tatto Lara, a punto de partir a la ciudad de México para continuar con los 
trámites que se siguen en la fusión del Banco Mexicano de Occidente y Banco 
del Noroeste, informó lo anterior y detalló, en lo que se refiere a los créditos 
para la agricultura, que se tienen habilitadas siembras de garbanzo, caña, frijol, 
cártamo, trigo y hortalizas del ciclo otoño—invierno como algunos oros de 
cuantía a los ganaderos.

Dijo que el ciclo de primavera queda incluido ya en los 7 mil millones dis-
ponibles, así como los créditos que se otorgarán al comercio pequeño, mediano 
y grande, lo mismo que en forma preferente a la vivienda de interés social.

BANORO, expresó el CP. Tatto Lara, está otorgando créditos a los industriales 
arroceros y a FIBRASIN, pero se siguen recibiendo solicitudes de pequeña y me-
diana industria a la cual se apoya con créditos refaccionaros, avíos industriales 
y capital de trabajo. «Estamos debidamente organizados para recibir y atender 
todas las solicitudes», apuntó en este renglón.

«La cartera vencida de BANORO está dentro de los niveles de riesgo, por 
lo que, remarcó finalmente, a esta institución no le ha afectado la crisis y está 
dispuesta a apoyar, como ya quedó enunciado, preferentemente a los sectores 
agrícola y agro industrial, aunque sin descuidar a todos los demás renglones 
con los que se ha venido operando normalmente».

• El CP. Jorge Tatto Lara, director general de BANORO dijo que se dará 
impulso a la pequeña y mediana industria con créditos refaccionarios, 
avíos industriales y capital de trabajo, partiendo del hecho que es la 
que genera mayor número de empleos.
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8 febrero 1983
Las sinfonolas se aprovechan del producto del músico y lo desplazan
El Dip. Juan José Osorio Truena contra los impuestos y contra las empresas

«Nos oponemos a que se desplace totalmente al músico por los aparatos electro-
musicales y discotecas. Se aprovechan de su producto y ¡eso no se vale!», expresó 
con enojo el diputado federal Juan José Osorio, secretario general del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Música durante su intervención ante el Con-
greso Estatal de ese organismo de esta ciudad, y lo refrendó en rueda de prensa 
sostenida en las oficinas del senador Juan S. Millán Lizárraga, líder de la FTS.

Añadió que no se ha logrado la reglamentación de los aparatos electromu-
sicales, y demandó en el mismo tono, que se retiren los impuestos que se están 
cobrando a los músicos los que calificó de «anticonstitucionales» y tronó en 
igual forma en contra de las empresas que despiden «nada más por capricho a 
los músicos y con ello violan la Ley Federal del Trabajo».

Osorio se inició en las lides sindicales en 1945, accediendo a la secretaria 
general en mayo de 1948 y desde entonces «se entronizó», en el puesto. Tiene 
ya pues 35 años de dirigente de los músicos del país. Se iniciaron con 39 sec-
ciones y hoy, señala orgullosamente tienen más de 420. Pero ¿cuáles han sido 
las conquistas sindicales para este gremio al que usted mismo acaba de llamar 
trabajadores eventuales?

«Las ventajas han sido en función de las condiciones de cada lugar. Tenemos 
muchas partes del país donde se celebra contratación colectiva, hay muchos 
profesionistas de la música que ganan bien, es como en todo», responde y ex-
plica que a este Sindicato se afilia lo mismo un trovador que un músico de una 
sinfónica.

Retoma el serio problema de las sinfonías y de las discotecas para indicar, 
respecto al producto de los músicos, que si bien los discos dan regalías, se debe 
establecer un reglamento que proteja el trabajo del músico «es cierto que cobran 
impuestos por el uso de las sinfonolas y que muchas autoridades municipales 
alegan que esos aparatos si les dejan ingresos y los músicos. A ellos les quere-
mos responder que la sinfonola no tiene familia, y casi siempre en un número 
de 100, 200, 300 o hasta 500 o más son propiedad de una sola persona y lo que 
tocan es producto de los músicos».
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Con el mismo tono enérgico —aunque hasta la fecha no se haya logrado la 
reglamentación que beneficie a los músicos pese a que la proliferación de las 
discotecas lleva más de diez años—, admite que si bien es cierto que es más 
barato contratar un aparato electromusical que una orquesta, se está utilizando 
el producto del músico y nunca es igual que la música viva.

El líder de los músicos —que a la fecha no toca ya ningún instrumento mu-
sical—habla a continuación respecto del movimiento obrero, que de acuerdo 
con las declaraciones del líder nacional de la CTM, Fidel Velázquez actuará 
en materia de salarios solamente que fracase el programa para la producción, 
abasto y control del paquete básico que encabeza el secretario adjunto Blas 
Chumacero.

Acorde con las declaraciones de don Fidel, Osorio sostiene que el otorga-
miento de una canasta de productos básicos sería mejor que cualquier incre-
mento salarial, pero que aun así, el movimiento obrero, no ha retirado de la 
Secretaría de Trabajo su solicitud para que la Comisión Nacional de Salarios 
Mínimos se reúna a fin de analizar el deterioro del poder adquisitivo y establecer 
un nuevo incremento.

Osorio es líder de la diputación obrera ante la Cámara de Legisladores y 
por tanto encabeza la iniciativa enviada al Congreso respecto del salario remu-
nerador, al que define «como aquel que no solamente sirve al trabajador para 
comer, sino que le resuelve, además de los problemas mínimos de subsisten-
cia, una vida digna, pero —una vez más sacrificio para los obreros—en estos 
momentos de crisis, cuando menos un salario que le permita cubrir sus más 
ingentes necesidades».

Otra de las iniciativas del sector obrero que, como la de salario remunerador 
están congeladas en la Cámara de Diputados, es la de la semana de 40 horas. 
«Estamos peleando por las 40 horas, sindicalmente y contractualmente hay 
que entenderlo bien. No se habla de que las fábricas trabajen 40 horas, sino de 
que los trabajadores trabajen cuarenta horas. Porque si el trabajador descansa 
dos días a la semana es más productivo y esto, además tiene la ventaja de que 
resuelve el problema de desocupación, queremos que la planta industrial trabaje 
48 horas y si es posible más».

Pero, independientemente de su actuación como líder de la diputación obre-
ra ante el Congreso, señaló el diputado Osorio su interés para que se cancelen 
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la serie de impuestos que aparecen en los municipios y que se cobran de 70 a 
200 pesos, rebasando los planes de arbitrios «se doblan impuestos porque ade-
más se les cobra individualmente. El músico está dispuesto a pagar los impuestos 
que la ley determine pero es injusto que se les grave cuando gana el mínimo o 
hasta menos del mínimo».

• El diputado federal Juan José Osorio, líder nacional de los músicos 
hace casi cuarenta años, apenas está promoviendo la reglamentación 
para que las sinfonolas no desplacen a sus agremiados cetemistas.

12 febrero 1983
Estamos por la vida: la pena de muerte no es solución: Padre Toño
«Sinaloa es parte de un país donde priva la injusticia institucionalizada»

«Estamos por la vida; la pena de muerte no es solución, es apenas una visión 
pesimista de la persona humana», define y sostiene el presbítero Antonio Díaz 
Fonseca, sentado detrás de un escritorio pequeño poblado de libros, apuntes y 
revistas, entre tanto da la impresión de que de un momento a otro se le podrá 
ver sumido hasta las orejas en ese mundo de libros que llenan las estanterías 
de su biblioteca.

La pena de muerte —prosigue—, significaría que la sociedad acepta su in-
competencia, su incapacidad de hacer frente a su propio engendro, porque el 
delincuente es un engendró deliberado de la sociedad y toca a esta última evitar, 
mediante un cambio de sistema, que se siga dando este tipo de persona.

La entrevista ha desembocado en ese tema que ha suscitado controversia, 
incluso, al interior de la Iglesia por los inopinados pronunciamientos de per-
sonas de la alta jerarquía, para legitimar la pena de muerte.

Pero antes, Díaz Fonseca atiende la sugerencia de hablar sobre la escala de 
violencia que castiga a Culiacán, a Sinaloa, e incluso al país.

«Sinaloa es parte de un país a su vez englobado en la realidad del subconti-
nente latinoamericano donde la característica fundamental es la injusticia insti-
tucionalizada —define—, y señala la raíz: «rige un orden económico orientado 
por la sociedad en beneficio de unos cuantos, donde priva una dependencia 
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hacia la economía mundial dirigida por los centros de poder, básicamente Es-
tados Unidos».

Al englobar a nuestro país en el gran mundo de los países subdesarrollados, 
el Padre Díaz Fonseca observa que «con excepción de Cuba y pensamos que 
ahora también de Nicaragua, en todos los países latinoamericanos se presentan 
variantes de grado, pero no sustanciales, en relación con aquel marco económico 
capitalista dependiente. México —puntualiza—, se presenta como un país con 
cierta fisonomía diferente a las dictaduras, aquí opera una democracia mexicana 
en cuyo marco se ofrecen al pueblo «canales democráticos» (así entre comillas, 
dice), pero, la dominación sigue siendo la misma».

Con su usual barba que le cubre más de la mitad del rostro. La otra mitad le 
toca a los espejuelos, dejando ver solamente la frente que se va ampliando por 
la incipiente calvicie, el sacerdote admire que a nivel país, en México hay esta-
dos donde «la represión es más abierta y sistemática que en oros, por ejemplo 
en los del sureste, donde existe una mayor marginación. En esas condiciones 
—se detiene para enfatizar—cuando el pueblo va organizándose, va creciendo 
en demandas y en la búsqueda de canales de solución, es cuando se dé la re-
presión más abierta; se ejerce la violencia en pretensión de que el pueblo siga 
sometido.

De Sinaloa hace este análisis «la economía de la entidad depende de las ex-
portaciones y del capital que dinamiza su producción el que, en una proporción 
muy importante es extranjero… Dentro de ese esquema, se dan condiciones 
propicias para la presencia de diversos tipos de violencia que encuentran caldo 
de cultivo en la situación inestable de la sociedad».

Y esta sociedad que es en sus mismas bases injusta e inhumana, porque 
escatima al hombre sus derechos fundamentales a la vivienda, al alimento, a la 
salud y al trabajo, precisa encontrar un remedio ¿cuál es?, se pregunta el sacer-
dote y responde «la iglesia, en sus declaraciones, ha establecido que el pueblo 
tiene que participar en el cambio. Tiene que buscar una sociedad alternativa, 
encontrar cauces más viables para la transformación.

Advierte que la represión está inscrita en el marco de impedir que el pueblo 
se organice y encuentre métodos para lograrlo. «Los beneficiarios del sistema 
—apunta—no están dispuestos a ceder su sitio como clase social, aunque es 
indudable que haya quienes tengan conciencia de la situación#.
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Vierte enseguida su opinión sobre los recientes trágicos acontecimientos de 
Tultita, «la cordura siempre compete a quienes ejercen la autoridad. Permitir 
que unos ejidatarios sean agresivos es inaceptable; debía haber sido así puesto 
que hay otros canales cuando se tiene capacidad de diálogo y razón, especial-
mente si se trata de personas que, por haber sido asentadas fraudulentamente 
en terrenos que se inundaron, demandan un lugar para vivir».

A lo expresado agrega que cabe el derecho a reclamar y la obligación a es-
cuchar, y sintetiza que «no debe caerse en la provocación y esto con respecto 
a los estudiantes».

• «La sociedad actual en sus mismas bases es injusta e inhumana, porque 
margina al hombre de sus derechos fundamentales a la vivienda, al 
alimento, a la salud y al trabajo»; Pbro. Antonio Díaz Fonseca.

13 febrero 1983
Agua para tres ciclos, en el norte: Informa García Santacruz
Promisorio futuro agrícola en el Valle del Fuerte

«Tenemos agua suficiente para que los ejidatarios, comuneros y pequeños pro-
pietarios siembren a discreción, ya que el almacenamiento de las presas Miguel 
Hidalgo y Josefa Ortiz de Domínguez permitirá dar riego para este periodo de 
primavera, el que viene de verano y todavía quedará para el otoño—invierno», 
informó el Ing. Jesús García Santacruz, vocal secretario de la Comisión del Río 
Fuerte, de la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos.

En los distritos números 75, 76 y 83 están los agricultores en plena actividad, 
hay cosecha, preparación de tierras y siembras. Acaba de terminar la cosecha 
del arroz, se está cosechando frijol en donde se habían previsto pérdidas pero 
las cuales no van a ser de consideración ya que se obtendrán más de 50 mil 
toneladas de este grano.

Desgraciadamente, manifestó el Ing. García Santacruz, no se pudo cumplir 
con los programas de trigo y cártamo y algo de maíz, para esperar un programa 
ambicioso de soya para verano, y seguramente se podrá programar arroz dado 
que hay bastante agua disponible, remarcó el funcionario de la SARH.
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Los daños causados por el ciclón Paúl y las lluvias de este invierno retrasaron 
considerablemente la zafra cañera de la cual, se logró rescatar únicamente el 
60 por ciento.

Se espera obtener una producción de 60 mil toneladas de dulce, que en 
comparación con las 90 mil de la zafra anterior es sumamente baja.

Asimismo informó que está por iniciarse la cosecha de papa en una super-
ficie de 4 mil 500 hectáreas de las que se levantarán de 120 a 130 mil toneladas 
para el consumo nacional. En este producto, indicó titular de la CRF, lograrán 
pingües ganancias quienes logren venderlo en las fronteras dado que podrían 
obtener hasta 30 o 40 centavos por kilógramo.

• En el más grave de los abandonos se encuentran actualmente la ma-
yoría de las calles del fraccionamiento Las Quintas, como lo es la Dr. 
Mora, en donde prácticamente no pueden transitar los vehículos.

15 febrero 1983
Justo galardón a Candelaria Wong
Seguirá tocando puertas hasta que se haga justicia al campesino

Mi pasión ha sido la tierra, estar de lado del que sufre, por eso seguiré en línea, 
tocando todas las puertas hasta encontrar la justicia para los míos, los campe-
sinos, a los que he servido y seguiré sirviendo mientras vivo». Mujer de fuertes 
convicciones, priísta hasta las cachas, de las que juegan limpiamente, sin tapujos, 
doña Candelaria Wong habla con energía minutos antes de recibir la medalla 
«Agustina Ramírez» que se otorga anualmente a la mujer más distinguida.

De pie, con el sol pegándole de frente, por primera vez sin el «liacho» de 
papeles con el que usualmente recorre dependencias de Guasave, como ges-
tora incansable de sus gentes por allá de Guasave, donde ha vivido desde 1909, 
cuando cumplía seis años de edad porque doña Candelaria nació en Sinaloa de 
Leyva acepta hablar para El Sol de Sinaloa, de esa emoción tan grande 
«que me aprieta la garganta, y dice, por la distinción de que se la hecho objeto.

«¡Quién lo dijera!» y no lo quisiera ni mencionar, pero es cosa sabida, que 
esté aquí recibiendo un homenaje y no hace mucho me hayan traído detenida, 
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por falta de comprensión —reflexiva remarca— sí, por eso fue, porque no se 
hizo una buena investigación, pero eso no me ha causado ninguna amargura», 
levanta el rostro, sube el tono de la voz que había sido apenas audible entre las 
dos mil voces de quienes esperaban el inicio del acto, y agrega;

«Cuando me encarcelaron me sentí contenta porque entendí que sabían que 
estaba en pie de lucha. Fueron quince horas que reflexioné bastante, pero te juro 
que no sufrí. Ese retiro —así le voy a llamar— me abrió más el entendimiento— 
me agudizó los sentidos para encontrar el camino que me ha de llevar a donde 
desean los campesinos; la verdad de su lucha».

Y esa mujer que derrocha entereza, que ha gritado en la cara a los líderes 
corruptos que la lucha que ella leva adelante se enmarca dentro de la ley, al rato, 
cuando el gobernador Antonio Toledo Corro prendió a su vestido estampado, 
con esa corona de nieve que tanto la enaltece, la medalla al mérito —precisa-
mente por sus luchas campesinas que van casi con el siglo— se puso muy seria, 
pero eso sí, no derramó ni una sola lágrima. Dio la impresión, sin embargo 
que lloró hacia adentro, pero de puritita emoción como habría de confirmarlo:

«Este ha sido uno de los momentos más grandes de mi vida, porque los más 
felices los he vivido cuando los campesinos consiguen que se les haga justicia, 
y los más infelices cuando siento la impotencia de no poder hacer nada por 
ellos. Yo estoy ligada a la tierra, no tengo cultura, hasta cuarto grado de prima-
ria… yo solamente conozco el lenguaje de la tierra», afirma. Con la mandíbula 
fuertemente apretada, sentencia que «una revolución que costó tanta sangre, 
reclama justicia. Ahorita todavía andamos en dificultades, pero ¡las tenemos 
que vencer!, puede más el tesón, y yo por mi parte, ¡seguiré tocando puertas!

¿De dónde le viene lo luchara por la clase campesina a dona Candelaria? ¿es 
hija de campesinos? «No la verdad que no. Mi padre fue comerciante en Sinaloa 
de Leyva donde nací y después en Tamazula a donde nos fuimos a vivir cuando 
tenía seis años. Pero en mi tierra escuché muchas veces reunidos en la casa de los 
Gómez, iniciadores de la Revolución, las pláticas que sostenían con mis papás 
y siempre pensé llegar a ser grande para luchar como ellos. 

«Por eso y porque he visto al campesino que sufre para conseguir un pedazo 
de tierra, y después con el problema de los créditos, y ahora con lo cara que está 
la vida y lo que necesitan para producir, no dejaré la lucha. Yo le hablaba de 
las dificultades que traemos en el ejido Francisco Serrano en donde tengo mi 
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parcela. Ahí hubo en 1964 un mandamiento encimado del gobernador. Nosotros 
tenemos la Resolución Presidencial y ejecución en 1962, pero allí metieron a 13 
o 14 gentes que no son ni del lugar… pero así con las cosas… es algo muy malo 
que enfrentan a los campesinos unos con otros habiendo todavía tantas tierras 
que repartir…» Doña Candelaria se lleva un dedo a los labios como queriendo 
callar lo que de todas maneras suelta:

«Todavía hay aclaradores de tierras, hay latifundios eso lo sabe hasta un 
niño chiquito por eso es que creemos que lo de nosotros se va a arreglar, so-
mos ochenta campesinos peleando con arraigo, que hemos padecido muchos 
contratiempos, ciclones, malos temporales, falta de crédito, problemas con el 
reparto del agua».

Se detiene la luchadora campesina guasavense para reafirmar su fe: «Por 
eso creo que vamos a vencer. Los campesinos, y no nada más los del ejido que 
represento, sino muchos otros por los que he luchado y por los que luchan 
desde sus trincheras, tienen la razón, y van a salir adelante junto con los pe-
queños propietarios y con los obreros, porque son una comunidad de pie, en 
permanente lucha».

Doña Candelaria es miembro de una familia de diez hijos, nueve mujeres y 
un varón. Nunca se casó pero adoptó y crió hijos. Ahora es abuela y es tía abuela. 
A esa descendencia se refiere con orgullo: «tengo sobrinos profesionistas, ellos 
sí han tenido oportunidad de estudiar».

De doña Candelaria dice la Profra. Lic. Eduwiges Vega Padilla, cenecista de 
hueso colorado; «Doña Cande es una luchadora renuente; se le ha juzgado que 
ha militado en otros partidos pero simplemente ha sido militante activa dela 
CNE, del Partido, lo que pasa es que no se presta al manejo de líderes chuecos, 
a quienes se les ha atravesado, no se presta a sus maniobras. Tú sabes a veces 
cómo son los procesos de la lucha por conseguir nuevos centros de población. 
Ella ha sido muy limpia».

Y la senadora Yolanda Sentíes de Ballesteros, lideresa del ANFER, asienta 
«doña Candelaria es un ejemplo para todas las mujeres, no solamente de Sinaloa 
sino de México. Ella expresa que el momento más feliz de su vida, es cuando 
se resuelven los problemas del campo y los más amargos, cuando no alcanza 
a resolverlos, lo cual habla por sí misma de la nobleza de alma que tiene para 
entregarla al servicio de una gran causa, la causa de los campesinos».
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El acto llega a su fin. Doña Candelaria, circunspecta, se confunde al rato con 
los muchachos del COBAES, con las anferinas y con el pelotón de soldados, con 
la cara frente a frente a sol, en su pecho la medalla d oro con la efigie de Agustina 
Ramírez, y en el anverso el escudo de Sinaloa. Pasito a paso se aleja con un arreglo 
de claveles que alguien le llevó. Se pierde entre la multitud, pero su frase queda 
flotando «yo sólo conozco el lenguaje de la tierra, por eso seguiré en lucha per-
manente, tocaré todas las puertas hasta encontrar justicia para los campesinos».

• Yo solamente conozco el lenguaje de la tierra, por eso seguiré en lucha 
permanente, porque una revolución que costó tanta sangre reclama 
justicia sobre todo para los campesinos que empuñaron las armas», 
Candelaria Wong, al recibir la medalla al mérito «Agustina Ramírez» 
de manos del gobernador Antonio Toledo Corro.

16 febrero 1983
La educación en crisis por fallas en las reformas: Lic. Urtusuastegüi
Anoche le fue otorgado la Medalla al Mérito «Sor Juana Inés de la Cruz»

La profesora y licenciada en Economía María de la Luz Urtusuastegüi de Crister-
na, por varias veces galardonada, desde estudiante y luego profesional, y en esta 
ocasión con la medalla «Sor Juana Inés de la Cruz» que por vez primera otorga 
la Federación de Mujeres Universitarias de Sinaloa, expone que la educación 
está en crisis, «porque ha habido fallas en la reforma educativa».

Un ejemplo de ello, menciona la licenciada Cristerna —una de las tres prime-
ras mujeres que cursaron la carrera de economía en la Universidad Autónoma de 
Sinaloa— es que no tomaron en cuenta porque lo consideraron de menor impor-
tancia que otras áreas—, la ortografía, la que da la pauta para observar el grado 
de cultura de una persona, por eso vemos en los camiones cómo los muchachos 
escriben universidad con «b» grande, unas tremendas faltas de ortografía.

«Y lo que no se explica —señala la maestra normalista jubilada por el Es-
tado pero en la brega aún, con cuarenta años de docencia— es que al finalizar 
el sexenio la Secretaría de Educación Pública haya promovido un concurso de 
ortografía».
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Con actitud de azoro, la economista —que prefirió las aulas al «caos» —ha 
dicho lo anterior, y con un ademán de «vale más malo por conocido que bue-
no por conocer» apunta que le han llegado noticias de que se pretende volver 
al sistema tradicional. La profesora Cristerna, después de haber sido directora 
de primaria, maestra fundadora de la Escuela de Contabilidad de la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa, de la Escuela de Derecho de esa misma institución 
y profesora fundadora de la Escuela Libre de Derecho de Sinaloa, sigue en 
esta última y además imparte sus cátedras en el Instituto Tecnológico de Cu-
liacán.

Otras fallas que encuentra al sistema educativo actual es que «es un sistema 
de objetivos. No niego que tiene algunos puntos positivos, pero los negativos son 
de pensarse, porque antes si reprobabas una materia al tener que presentar un 
examen de regularización de la materia la estudiabas de pe, a pa, y en cambio, 
con este sistema de objetivos no. Si tienes un 70% y le faltaron 3 o 4 objetivos, 
presentas esos tres o cuatro, aunque tengan relación con los anteriores, lógica-
mente, cercenas el conocimiento».

La reconocida profesora y licenciada Cristerna cursó sus estudios de Nor-
malista en el Colegio Civil Rosales, fue compañera de los profesores Enrique 
Max Gómez y Angelina Viedas de Gómez, se graduó cuando tenía apenas 16 
años. Después, ya casada, y habiendo iniciado los estudios de química, decidió 
cursar la carrera de economía, en donde se distinguió siempre con los primeros 
lugares. «Es una magnífica escuela y afortunadamente es una de las que, tengo 
noticias, no ha venido a menos, tanto el licenciado Guadalupe Meza que acaba 
de dejar la dirección como la licenciada Rosa Valenzuela que está al frente, y 
que es también profesora de primaria, han mantenido un buen nivel, afortuna-
damente creo yo, en forma ascendente».

Voltea los ojos al panorama que ofrece globalmente la Universidad Autó-
noma de Sinaloa, y se duele de los años pasados. «El Dr. Armienta fue un gran 
rector, tuvo sus problemas pero hubiera llevado muy lejos a esa institución, 
después fue decayendo, pero por lo que me han contado y lo que he podido 
observar en los estudiantes creo que el actual rector, el licenciado Jorge Medina 
Viedas tiene buenas intenciones y está haciendo mucho por mejorar el nivel 
académico. Qué bueno que esto sea así, porque la UAS ocupaba a nivel nacional 
un buen lugar éntrelas universidades se tenía un gran prestigio».
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Se sume en sus recuerdos y evoca las palabras del Presidente chileno Allende 
en su exhortación hecha a los estudiantes mexicanos en Guadalajara, a los que 
arengó a estudiar, a prepararse primero, para enseguida incidir en la sociedad.

Afortunadamente —reflexiva— la universidad está encauzando».
Acepta la profesora Cristerna que muchos estudiantes son mejores que an-

taño «por la explotación demográfica que los obliga a estudiar y trabajar tal vez 
tengan menos calidad académica pero la tienen más humanística. Creó que 
es necesario un cambio de sistema que permita que el estudiante estudie y el 
trabajador, trabaje, pero este cambio en México está muy lejano».

Define que el cambio no puede ser en nuestro país por «estallido» sino que 
será «evolutivo». ¿Se querrá desprender de sus millonarias riquezas los pocos 
que las detentan para la búsqueda de una sociedad igualitaria? «No lo creo, no 
creo que sea por gusto, sino que así tendrá que ser, el cambio tiene que darse en 
forma evolutiva, ya se vio con las últimas reformas del Presidente de la República 
hay inconformidades, señal que lastima intereses».

—De la mujer. Hablemos de la mujer.
«La mujer ha logrado escalar muchos peldaños, las posiciones que ahora 

tiene las ha conquistado, pese a ella misma que se marginó y pese al hombre que 
la marginó por mucho tiempo y que todavía, desafortunadamente, no se le per-
mite igualdad de oportunidades. Yo luché mucho, cuando directora de la escuela 
«Agustina Ramírez» a la que quise mucho, contra la incomprensión de muchos 
padres de familia. Hay una falta de educación, una gran ignorancia. Eso no pasa 
en un país educado, en donde ni los niños tienen que trabajar, ni las mujeres tie-
nen que prostituirse. En nuestro país, en el pueblo mismo, esa falta de preparación 
lo hace trastocar los valores, la ambición de cosas, por la carencia de las esenciales.

Ejemplifica con valentía la profesora Cristerna hechos que vivió en la misma 
escuela «yo les decía cuando estaba el tráfico de drogas en auge que trabajaran 
en algo lícito y su respuesta era que consideraban igual vender pan y que en 
cambio con lo otro ganaban más dinero, por eso digo que falta formación, los 
valores están distorsionados».

Ratifica su opinión «insisto que solamente por medio de la educación y con 
un sistema demócrata verdadero, puro se podrá avanzar, pero desgraciadamente 
seguimos con el mismo porcentaje de analfabetos, estamos en continuo aumento 
de población, nos multiplicamos, y eso no nos permite abatir este mal. Recuerdo 
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que con Ávila Camacho se propuso que cada quien que supiera leer enseñara a 
otro que no sabía, pero ahora todo está muy comercializado, los que saben ya 
no quieren enseñar gratuitamente».

No obstante lo anterior, la profesora Cristerna —madre de dos hijos de los 
que se siente profundamente orgullosa y satisfecha, uno de ellos la telefonea 
de Zacatecas y le agradecemos que lo haga esperar mientras termina la entre-
vista —conserva su optimismo. «Se han cometido errores por eso creo que la 
educación no ha mejorado lo que debiera. Definitivamente no solamente no 
hemos progresado sino que el nivel académico ha bajado, los sistemas han 
demostrado su ineficacia en algunos aspectos, inclusive en la propia Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa, aunque de esta última institución creo, ha sido 
saludable que se haya creado, aunque con fines de una competencia lícita, la 
Universidad de Occidente, la bondad de una, no debe ilegitimar a la otra. Las 
dos pueden y deben coexistir, sin menoscabo una de la otra. Yo, como univer-
sitaria, todo lo que soy se lo debo a la Universidad Autónoma de Sinaloa, y a 
ella estoy ligada».

«Sigamos al ejemplo de Sor Juana Inés de la Cruz»

Durante la ceremonia en la que la licenciada María del Rosario Hernández 
Barrón le entregó ayer por la tarde a presea Sor Juana Inés de la Cruz, que 
por vez primera otorga la Federación de Mujeres Universitarias de Sinaloa, la 
profesora y economista María de la Luz Urtusuástegüi de Cristerna conminó 
la huella de la Décima Musa.

«Sigamos el ejemplo de Sor Juana, sin perderlo de vista ni un solo instante. 
Recordemos en nuestros actos a la mujer que se enfrentó a las limitaciones de 
su época, a la gran humanista y revolucionaria del pensamiento».

Dijo que la mujer, como Ser Juana en el siglo pasado, está lista para participar 
en la libre empresa, en los cargos públicos, en la política, investigación, docencia, 
con la mira fija en no apartarse de la ética profesional.

Trajo a colación a las mujeres que lucharon antaño haciendo historia; Leo-
na Vicario, vivo ejemplo de la tenacidad, y las de ésta época, que dentro de la 
Federación de Mujeres Universitarias Sinaloenses y fuera de ella constituyen 
un pilar sólido para apoyar en forma decidida a los gobernantes y la sociedad 
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en general, porque dijo: «la brecha está abierta y la continuarán generaciones 
que vengan siguiendo sus pasos y llegarán junto a ustedes hacia la cumbre».

• El cambio en este país no creo que se dé por estallido, va a ser evoluti-
vo, por medio de la educación. Porque una sociedad educación. Porque 
una sociedad educada no invierte la tabla de valores, sino que abraza 
las nobles causas: Profra. Y licenciada María de la Luz Urtusuategüi 
de Cristerna.

18 febrero 1983
Contrabando hormiga de azúcar por la frontera
Importaremos este año un millón de tons.

El contrabando hormiga de azúcar que sale por la frontera está provocando una 
mayor necesidad de importación del dulce, lo que resulta catastrófico para la 
economía nacional, por lo cual es impostergable que se fije un precio justo. «A 
nosotros nos la compran en el ingenio a 25 pesos y en cambio al importarla el 
gobierno mexicano la paga a 40 pesos, lo que es inconcebible», señaló el inge-
niero Manuel Narro, gerente del ingenio «General Antonio Rosales», de Costa 
Rica, uno de los cuatro que operan en nuestra entidad.

La operación hormiga se ha propiciado precisamente porque el gobierno 
subsidia este producto de primera necesidad para consumo popular, pero resulta 
una arma de doble filo, ya que mientras la pirámide de producción, agricultores, 
cortadores e industria azucarera están en crisis, porque el bajo precio no es es-
timulante para el aumento de superficies y capacidad de los ingenios, por otro 
lado, el pueblo consume únicamente el 50 por ciento de la producción en uso 
doméstico ya que el resto se lo llévala industria refresquera, dulcera y galletera 
la llamada basura alimenticia, reforzada ahora por contrabando.

Por todo lo anterior, reafirma el ingeniero Narro la urgente necesidad de 
que se otorgue un precio equitativo para que haya mayor impulso a la creación 
de empleos remunerativos a la industria azucarera, con lo cual, consecuente-
mente se evitaría subsidiar a las industrias que requieren de esta materia prima. 
El consumo de refrescos y demás se limitaría con el aumento de precios y eso 
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sería una buena medida para encauzar una buena educación alimentaria dijo 
el funcionario de la paraestatal.

El país importará este año de 800 mil a un millón de toneladas de dulce, 
déficit que el país podría abatir con un mejor precio a la producción nacional, 
así como, para el amante, hacer la renovación de cepas en virtud de que una gran 
superficie del país se encuentra infestada por el gusano barrenador. Al voltear 
el terreno, se intemperiza y se muere el gusano, porque su combate por medios 
mecánicos, destronconando lo cepa y en último extremo con la aplicación de 
insecticidas, resulta poco efectivo y aumenta los costos de producción.

«Definitivamente —opina también el Ing. Narro—, la caña se debe sembrar 
en terrenos de riego porque es muy costoso para el país traer azúcar, siendo pro-
ducto de primera necesidad. Lo que hay que hacer —remarca— es poner fuera 
del alcance del pueblo a las golosinas, que no tienen ningún valor alimenticio, 
para que las consuman menos».

La zafra de Los Mochis arrancó el miércoles

Asimismo, el Ing. Narro y el ingeniero Juan Vázquez, este último coordinador 
de los ingenios del noroeste por CNIA, informaron que el miércoles arrancó la 
zafra en el ingenio de Los Mochis, la que se verá diezmada en un 30 a 40 por 
ciento en relación con la del año pasado, por los daños ocasionados por el ciclón 
Paúl. En la zafra inmediata anterior se obtuvieron 90 mil toneladas de dulce y 
en la presente se estima que se alcanzarán 56 mil toneladas.

En los ingenios de Rosales, en Costa Rica, La Primavera en Navolato y El-
dorado en el poblado del mismo nombre, de este municipio, las actividades en 
campo e ingenio se están desarrollando en forma normal, señalaron ambos 
informantes.

En Costa Rica, se llevan industrializadas 225 mil toneladas de caña con una 
producción de 12 mil 500 toneladas de dulce, previéndose que faltan de molienda 
460 mil toneladas con lo cual se espera obtener un total de 40 mil toneladas de 
azúcar. De registrarse esta molienda se pondría arriba de la zafra del año pasado 
con 6 mil toneladas más de dulce, lo cual se debe a una mayor superficie y un 
mayor tonelaje de campo, ya que se están levantando 85 toneladas por hectárea 
en promedio general.
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En Navolato, se lleva una molienda de 177 mil toneladas de caña con 11 mil 
339 toneladas de azúcar de producción. Faltan de moler 632 mil toneladas de 
caña, previéndose, la terminación de la zafra para el día 25 de junio, y en El-
dorado, se han molido 150 mil toneladas con alrededor de 35 mil toneladas de 
dulce. Se espera una molienda total de 590 mil toneladas.

El panorama general de la entidad, con ser halagador en cuanto a produc-
ción, a excepción de los Mochis, por el imponderable, tiene muchos mayores 
perspectivas siempre y cuando, ratifica el ingeniero Narro, se renueven las cepas 
para prevenir el ataque del gusano barrenador, se aumente el control biológico 
del mismo, pero, específicamente, se fije un precio equitativo que evite la fuga 
masiva por el contrabando hormiga en la frontera y el acaparamiento de nada 
menos que un 50 por ciento por parte de las industrias transnacionales en su 
mayoría refresqueras, galleteras y dulceras.

1 marzo 1983
Desarrollo saludable de la minería en Sinaloa: Angulo
Dos nuevas plantas entrarán pronto en operación: 
$150 millones la inversión

«La minería en Sinaloa, con todo y que tiene enormes posibilidades y que las 
inversiones o son cuantiosas, considero que lleva un ritmo de desarrollo salu-
dable. Va pisando terrenos firmes, no que por querer crecer rápido perdamos 
el control», declaró el ingeniero Héctor Armando Ug Angulo, director de la 
Comisión de Fomento Minero, sucursal Culiacán, después de anunciar que en 
el mes de marzo entra en operación la planta beneficiadora de Choix, y poco 
después la de Badiraguato, con una inversión de 150 millones de pesos.

Informó que en la reciente visita del licenciado Luis De Pablo Serna, director 
general de la CFM se realizó una gira de supervisión a los trabajadores de las plan-
tas de Choix y Badiraguato, ambas ya terminadas faltándoles únicamente la insta-
lación de la subestación eléctrica que incluso ya se encuentra en cada una de ellas.

Tanto la planta de Choix, como la de Badiraguato van a procesar oro, plata, 
plomo, zinc y cobre, con una capacidad de 150 toneladas por día; las que vendrán 
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a sumarse con 450 más de otras plantas en instalación y 750 de ampliación. Así, 
de una capacidad instalada de mil 380 toneladas diarias, la minería en Sinaloa 
elevará su capacidad a 2 mil 880.

Entre las ampliaciones que se contemplan está la de «La Minita» que de 120 
toneladas se está planeando para 300, y aun cuando ya llegó el equipo necesario 
a la unidad, aún no se procede a su instalación.

Aun cuando el presupuesto se redujo en un 50 por ciento, como consecuen-
cia de la situación crítica que vive el país, el ingeniero Ug Angulo señala que la 
minería no sufrirá menoscabo dado los magníficos precios de mercado. El oro 
está a 500 dólares la onza y la plata a 15 dólares la onza.

Actualmente en Sinaloa se están obteniendo como promedio 120 kilos de 
plata diarios, y aunque todos los minerales traen oro, menciona el titular de la 
CFM, sería difícil hacer una estimación de lo que se obtiene de este metal.

Doscientos cincuenta millones de pesos 
de apoyo a la minería

El apoyo que brinda la Comisión de Fomento Minero a la minería de Sinaloa, 
independientemente de las dos nuevas plantas que entrarán este mismo año en 
operación, es de 250 millones de pesos, 100 de ellos del fondo revolvente para 
créditos, más el equipo que se da en arrendamiento, tales como compresoras, 
perforadoras, etc.

Son treinta las minas que están recibiendo apoyo económico y técnico de 
parte de la CFM, de las cuales se está extrayendo oro, plata, zinc, plomo, esen-
cialmente.

En San Ignacio están localizadas San Agustín, La Sinaloa, y 20 de Noviem-
bre; en Concordia, Pánuco Núm. 6, Nueva Luisa, Clemen, La Merced, Nueva 
Jabalina, Tres Amigos, San Miguel número 2, La California, San Jorge, San 
José de Pánuco, Jabalina, Santa Rosa, Santa Lucía, San Miguel, La Brisa, Nuevo 
Triunfo, San Fernando, Santa Ana, Ampliación Santa Ana, Minas del Oro y 
El Refugio, Nueva Refugio I, II, III, IV y V, Cordón del Oro, Ampliación San 
Carlos y Nueva Trinidad.

En Badiraguato, Mina Grande, Nuevo Triunfo I, II; La Selva Rica, Mina 
Grande, Los Robles; De Cosalá, La Victoria, Dolores, La Franca, Santa Lucía, El 
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Mañana, El Venado, La India, La Estrella, Sociedad Cooperativa de Santa Cruz 
de Alayá, la Media Vuelta, La Buena Fe, La Buena Suerte, La Nueva Verde, Silvia 
María y Ampliación Silvia María, de El Fuerte, Ampliación Año Nuevo y Año 
Nuevo; de Choix, María de Jesús; de Mocorito, la mina Lupita, y de Culiacán, 
Santa Cecilia y Felipe Primera.

Reafirmó el ingeniero Ug Angulo que habrá ampliación en el manejo del 
equipo de que dispone la Comisión de Fomento Minero en esta sucursal de 
Culiacán a fin de que la reducción del presupuesto no sea sensible en el de-
sarrollo de la minería, el que, definió, se está dando sobre bases firmes, «sin 
apresuramientos, a un ritmo saludable»,

• En la parte serrana los campesinos pisan a diario el oro y la plata que 
no pueden extraer por falta de recursos, sin embargo, el ingeniero 
Héctor Armando Ug Angulo, titular de la CFM asegura que la minería 
se desarrolla en Sinaloa «a un ritmo saludable».

8 marzo 1983
Mejorar la impartición de justicia es función de todos: García Ramírez
Renovación moral es cambio de actitudes individuales 
y colectivas, sentenció

El doctor Sergio García Ramírez, Procurador General de Justica de la República, 
autor de la innovación de la «cárcel sin rejas» de Alboloya de Juárez —el centro 
Penitenciario más moderno de América Latina ubicado en Toluca—, repuso 
con seriedad, en forma concisa a la pregunta ¿se ha avanzado en erradicar la 
tortura como medio de investigación y de interrogación?

«Es una tarea en la que estamos todos comprometidos: ir manejando las 
estructuras de la administración de justicia. Este es uno de os propósitos de 
estos Foro de Consulta Popular».

Cuando el jurisconsulto mexicano habló, a su alrededor todo mundo guar-
dó, hasta el jet en que viajó de México a Culiacán a apagó sus motores. A lo 
dicho, agregó una frase más para referirse, concretamente, al motivo de su viaje 
—la celebración del foro de consulta de Justicia en Sinaloa— «creo que se han 
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recibido muy interesantes sugerencias y en base en ellas podremos, federal y 
localmente dar buenos pasos adelante».

Subió al autobús «Rafael Buelna» para ocupar el asiento delantero al lado 
del Ejecutivo Estatal para dirigirse a presidir el Foro de Consulta Nacional en 
el Auditorio de palacio, en donde, después de proclamar en un improvisada 
vibrante discurso que «México tiene hambre y sed de justicia».

En un receso que se abrió —se había programado un café pero el Dr. 
García Ramírez no pudo ni abandonar su sitio, únicamente se puso de pie, en 
el presídium— amablemente respondió respecto a si se prevén reformas para 
impedir que alcancen fianza los acusados de secuestro, partiendo del hecho que 
en cambio acusados de robo de más de 5 mil pesos no alcanzan este beneficio 
del Derecho.

«Ha habido ponencias para poder impedir que se obtenga la libertad bajo 
caución que es una garantía constitucional cuando se cometen delitos entre ellos 
éste secuestro», cumplió, y si se explayó cuando respondió acerca de los logros 
que considera más importantes se han conseguido e materia de renovación 
moral durante el gobierno del Lic. Miguel de la Madrid.

«Yo creo —apuntó— que vamos a hablar no solamente de lo que se ha hecho 
sino de lo que está por hacerse que es seguramente más importante». Se caló 
los lentes cuadrados, y con el mismo tono serio, sin poses, sin gesticulaciones, 
informó.

«La renovación moral no es solamente un proceso de renovación de las leyes 
que es algo en lo que estamos comprometidos, sino renovación de cambio de 
actitudes individuales y colectivas. Es esto lo que puede dar verdaderamente 
garantías de que habrá una renovación moral…evidentemente las leyes ayu-
dan a ello, y es por esto que se ha abierto este Foro de Consulta en materia de 
Administración de Justicia, que es un tema que tiene que ver directamente con 
la renovación moral. Yo he estado insistiendo y quisiera reiterarlo ante ustedes 
que más importante todavía que reformar leyes —con todo y lo importante que 
esto es, debemos modificar profundamente nuestras actitudes, no solamente 
la de los funcionarios públicos que debemos servir al pueblo —urgió— sino 
también las de todos los componentes de la comunidad».

Hechos bolas, sin que nadie quisiera que se le escapara una sola sílaba de 
las declaraciones del titular de la Procuraduría de la República, teniendo como 
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testigo presencial al primer mandatario de Sinaloa, escuchamos entonces el 
abogado conocedor de la historia de nuestro país pero centro da en estos mo-
mentos en el capítulo justicia.

«Las está del México postrevolucionario, quisiera decirle que creo efectiva-
mente han conseguido grandes avances en la medida sobre todo en que nuestra 
legislación, nuestra justicia han ido adquiriendo cada vez más un sentido de 
carácter social. Se ha superado el individualismo decimónico tradicional en la 
legislación y en la justicia, y se ha abierto un amplio cauce para la expresión de 
cuestiones de carácter social en materia agraria, materia laboral, en materia civil 
y familia, en incluso en materia penal. Tenemos ahora un derecho social que 
eminentemente ha rebasado ya los marcos de individualismo político. Esto sería, 
en síntesis, lo más importante que se ha logrado a lo largo de los últimos años».

¿A largo plazo el resultado de estos foros?

«Depende de todos nosotros extraer de aquí las conclusiones adecuadas, po-
nerlas en vigor por medio de nuevas leyes, de nuevos reglamentos, pero sobre 
todo de promover su aplicación a través del cambio de actitudes», dijo respecto 
al peligro que puede existir de que se aplique a muy largo plazo el resultado 
de estos Foros, y antes, se refirió al beneficio que pueden dejar «a través de sus 
exponentes que la república se refleje a el mismo, que conozca cuáles son sus 
problemas, que haga diagnósticos precisos de ellos y que contribuya a superar-
los. No estamos simplemente escuchando opiniones de carácter técnico sino 
como a ustedes consta expresiones de carácter popular».

Y fue preciso enseguida al señalar «es bueno que en estos foros estén presen-
tes los abogados, pero tan bueno como eso o mejor todavía que estén presen-
tes otros grupos de opinión que hagan sus propias aportaciones. Nos estamos 
comprometiendo como el país que debemos ser».

En cuanto a que es un cambio generacional y que quizá se dé a muy largo 
plazo, acotó «yo les puedo decir que las puertas para acudir a estos foros están 
abiertas para todos los grupos, todos los individuos que deseen venir. Hemos 
procurado fomentar la presencia de estos individuos, de estos grupos para que 
la expresión sea verdaderamente democrática y nacional, independientemente 
de la ubicación ideológica de cada quien, pensando ante todo en su carácter de 
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mexicanos. Pero, independientemente también, por supuesto, de la generación a 
la que pertenezca. Nuestro país no puede identificarse con una sola generación. 
Es una secuencia general, hay un enlace entre generaciones y las posteriores van 
asumiendo lo que las anteriores dejan y lo van, sin duda, mejorando».

Para terminar mencionó un tema de creciente importancia, ya que se ha ha-
blado de rezago en la justicia ¿es coherente a los cambios económicos y sociales 
que se están manifestando en el país la actual política de seguridad pública? Al 
respecto dijo: «Está tratando al gobierno federal, al igual que muchos gobiernos 
de las entidades federativas, de mejorar sustancialmente su política en materia 
de seguridad pública. Creo que de ello es ejemplo lo recientemente ocurrido en 
el Distrito Federal al establecerse con toda claridad los límites constitucionales 
para el quehacer de la policía. Ahora bien —señaló— la tarea de seguridad 
pública, es algo que como todo lo demás compromete a todos los miembros 
de la comunidad; no exclusivamente a los miembros de una corporación. Es-
tamos procurando que exista una mayor seguridad y que ésta esté fundada en 
la libertad y en la justicia.

Se habló de fallas al sistema, y el Dr. García Ramírez no perdió el aplomo. 
Respondió pronto: «del sistema formamos parte todos los mexicanos. Las fallas 
deben ser detectadas, pues, oportunamente, y corregidas por todos. Estos foros 
—detalló—, están planeados justamente para eso, para que sin discriminación, 
sin distinción, sin ausencias, se hagan los señalamientos que corresponden a 
este momento histórico, y se hagan también compromisos de funcionarios y 
particulares que nos ayuden a mejorar el sistema que tenemos».

• «Más importante que reformar leyes —con todo y lo importante que 
esto es— es modificar profundamente nuestras actitudes», urgió al 
doctor Sergio García Ramírez, Procurador General de la República.
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10 marzo 1983
Nueva etapa de la minería en la zona de San José de Gracia
El ronroneo de las máquinas ha roto el silencio de 40 años

San José de Gracia, Sinaloa de Leyva.- Con el cerro de la Pirámide enfrente 
Francisco Choza Echavarría detuvo su mula, se secó el sudor con el dorso con 
un gesto de coraje, y mirando al cielo le habló a su abuelo Antonio Echavarría 
Aguirre para hacerle una recriminación y una promesa «tan noble esta montaña, 
tanto oro que de aquí se extrajo y ninguno se preocupó por hacer un camino a 
las minas, pero no descansaré hasta que la vena se haga, no para que salgan de 
esta tierra sus pobladores, sino para que se arraiguen con fuentes de trabajo».

Completó su extraña oración con su gran fe —minero de corazón es—, 
en la prodigalidad de esta zona minera otrora en esplendoroso auge, bonanza 
que se prolongó de 1882, cuando se descubrió Mina Grande, hasta 1848 que se 
estuvieron explotando de un continuo, «Todos Santos», «Veta Tierra», «Los 
Hijos», «Dulces Hombres» y «Los Muertos». Socavones abiertos por aquellos 
gambusinos obstinados, tozudos, fuertes como roble de pico, pala, marro, ma-
nero y morral al hombro en el que no faltaba nunca una botella de café con 
leche con tapón de olote, sus tacos de frijoles, de gallina y colachito salpicados 
con los picosísimos chiltepines,

La historia del pasado se repite y el oro aquel que por falta de visión de sus 
primeros explotadores, vino a menos aun cuando los yacimientos minerales 
sólo se habían rascado por encima —en ese tiempo se iban al oro libre que se 
podía extraer con los métodos rudimentarios con que contaban, ahora se re-
pite. Pero a la pala, al pico y demás, los sustituyen los compañeros, las pistolas 
de barrenación y elementos que hacen posible volver sobre las huellas de sus 
antepasados y llegar al corazón mismo de las vetas que contienen el áureo metal 
y la plata ¡de muy buena ley!

El peregrinar de los Jesuitas los llevó al descubrimiento de San José de Gracia 
en el siglo XVI, donde habitaba una raza de indios llamada Cocoyomes. Entonces 
los indios no sabían que diariamente caminaban kilómetros y kilómetros —por-
que eran muy andariegos—sobre una riqueza que nunca habrían de disfrutar. 
Corrieron los años, los indios fueron diezmados por enfermedades y hombres, 
los Jesuitas expulsados de México y algunos asesinados, y aquellas aldeas se 
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perdieron con el tiempo hasta que se efectúa el primer descubrimiento de la 
mina más rica de la zona que fue «Mina Grande».

Ya se ha dicho que junto con el descubrimiento de Mina Grande, vienen las 
demás mencionadas y empiezan las bonanzas considerables de estos fundos, que 
en 1848 serían abandonadas para irse en pos de «la fiebre del oro» hacia la como 
en las «Viñas de Ira» de Julio Verne, obsesionó a cuentos de mineros cuyo pen-
samiento giraba en torno del filón, acuñando esta frase que ha corrido de boca 
en boca por generaciones «desde que el hombre pisó tierra anda detrás del oro».

En 1878, regresan los mineros con sus morrales vacios y entre ellos llega 
Francisco Peraza Martínez, descubriendo un rico filón en lo que el nombre 
«Santo Tomás», y junto con éste «Santa Rita» y «San Judas»; en 1893 vende las 
minas a Anglo Mexicana Company cuyos trabajos principales los tenía en la 
mina de «El Trigo» de Badiraguato.

En 1894 se forman dos compañías minera: «La Pirámide» de Antonio Echa-
varría Aguirre enclavada en el cerro de «El Rosario», en donde después se funda 
la hacienda del mismo nombre para dar cabida a 800 obreros, y «La Purísima» 
formada pro Sebastián Camacho (Subsecretario de Hacienda del entonces Se-
cretario José Ibes Limantour, del gobierno de Porfirio Díaz).

El veneno de oro continúo hasta 1910 que lo detuvo el estallido de la Revo-
lución. Cuenta la historia que a raíz del movimiento armado algunos elementos 
destruyeron gran parte del equipo de estas minas, las que después fueron res-
catadas por el Presidente Venustiano Carranza y devueltas a los mineros que 
quedaron aguardando a que se pacificara la República.

Desde esa fecha decreció paulatinamente la explotación minera hasta llegar 
a la Segunda Guerra Mundial donde los mineros que existían trabajando aquí 
eran Herbert Luetman que precisamente por ser alemán fue confinado a prisión 
en Perote, Veracruz, y además Francisco de la Rocha Table, Manuel de la Rocha 
y Rosario Méndez. Pasando la Guerra Mundial los hermanos Espinoza, de cuya 
familia sobrevive —como minero y de los buenos—don Rubén, trabajaron por 
medio de la cianuración de jaleras dejadas por los antiguos, para lograr ¡muy 
buenas leyes de oro!

San José de Gracia entregó generosamente su riqueza a muchos más —y 
sin embargo los pobladores aún arraigados en estas tierras, no han salido de su 
pobreza ancestral—, entre ellos Francisco Echavarría Aguirre, Miguel Tarriba, 
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Litleton Price, Rosalio Echavarría Aguirre. En su época, el metal se recuperaba 
ya con sistemas actualizados y el rugir de las plantas movidas por vapor en-
sordecían varias leguas a la redonda, en contraste con el alegre sonoro silbato 
de la locomotora que arrastraba los vagones cargados del rico metal a la planta 
beneficiadora.

«A la par con Londres»

Fue en esa época cuando los beneficios eran por amalgamación y fundición del 
oro, habiéndose fundido barras de este metal precioso durante todo el tiempo 
de esa bonanza por más de doce toneladas de oro. Precisamente en esos años en 
que en todo el país la actividad principal era la minería, se acuñó tanta moneda 
de oro y plata que nuestro peso fue tan sólido frente a la de otros países que 
los viejos mineros nos legaron una frase que habrá que retomar, es conciencia: 
«nuestro peso a la par con Londres».

El oro de San José de Gracia en el Foro Mundial

Reconocido por sus altas leyes el oro de esta región —que oscila entre los 800 y 
900 milésimos (la más alta que es oro laminado es de los mil milésimos)—re-
conocido en el foro mundial, sigue esperando con sus vetas cargadas, no para 
ser explotado impunemente, porque se trata de recursos no renovables, pero si 
para los que sinaloenses que hoy recurren a la producción agrícola, ganadera 
y pesquera, a la industria y al comercio como únicos medios de producción, 
volteen hacia lo que fue «el troncón de en medio» de la economía de nuestro 
país, y que si desgraciadamente mucho se perdió por la tibieza y la indiferencia, 
permitiendo el saqueo indiscriminado, hoy una nueva generación de mineros 
conscientes de la urgencia de crear fuentes de trabajo, están esperando los me-
dios necesarios para acometer la empresa en grande.

El ayer se vuelve hoy aquí, donde el cantarino arroyo de San José de Gracia 
ofrece su concurso con su oro diseminado llamado «de placer», entre tanto una 
población inerme, expectante, alterna su trabajo eventual en las minas con su 
magra siembra de temporal.
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De dieciocho a cinco horas

El camino aquel que hizo a Francisco Choza Bajarse de la mula para clamar 
al cielo, está terminado. La vena ancha, por donde pueden transitar camiones 
cargados hasta con 15 toneladas es obra del actual gobierno de Antonio Toledo 
Corro. El sueño acariciado por décadas por un militar de habitantes, al fin se 
cumplió. El equipo, combustible, y demás enseres que alimentan la explotación 
minera llega ahora por un camino de 83 kilómetros partiendo de la cabecera 
municipal Sinaloa de Leyva, en cinco horas, cuando antiguamente había que 
dar un gran rodeo para lograr esta travesía en 18 horas, cuando no llovía. 

Se reinicia el baile

La nueva etapa de la minería en esta zona incorpora «Santa Rosa, «Mina Gran-
de», «La Libertad», «Los Tres Amigos», «El Nuevo Rosario», «El Regalado», 
«El Palo Chino», «San Nicolás» y la vieja mina «La Prieta». El ronroneo de la 
maquinaria ha roto silencio de más de cuarenta años. Se reinicia el baile en 
espera de que la historia se repita para estar «a la par con Londres»

• San José de Gracia enclavado entre montañas y en medio del anillo que 
le forman los arroyos de San José y del Rosario, con un gran potencial 
minero cuya buena ley lo ha colocado en el foro mundial.

• Camino de mano de obra de ocho kilómetros para llegar a lo alto de 
la mina «Tres amigos». Todos pusieron su parte en esta nueva fuente 
de trabajo.

• La nueva planta con capacidad de 300 kilowats, con apoyo de gobierno 
de Antonio Toledo Corro para el impulso de la minería de San José 
de Gracia.
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14 marzo 1983
Cuatro universidades buscan conservar la Tortuga Marina
En Mismaloya, Jalisco, está el campamento 
que aglutina a científicos de las instituciones

Mismaloya, Jalisco.- Pasito a paso, con un aleteo aquí y otro allá, con su grueso 
y pesado caparazón, cuyos escudos córneos nos hacen viajar milenios atrás 
cuando el mundo era de los reptiles, avanza ¿o retrocede? La tortuga. Porque 
a cada paso fuera del mar la asedia el peligro más grande que existe sobre la 
naturaleza: el hombre.

Meterse en la vida privada de la Lepidochelys olivácea, que tal es el nombre 
científico de la tortuga golfina la más común en el Pacífico mexicano, es una 
aventura emocionante, que conjunta un pasado remoto con un presente vivido, 
y un futuro oscuro como la noche de este encuentro.

El aeropuerto de Puerto Vallarta no es el objetivo pero hay que tocarlo an-
tes, para de ahí, a bordo de un jeep al descubierto que permite familiarizarse 
en un decir amén con el trópico generoso y violento, llegar hasta las playas de 
Mismaloya. Arena gruesa, blanca, que forma una franja entre estero y ar abier-
to hecha como a propósito para un santuario de aves marinas, cocodrilos…y 
tortugas.

Aquí, ciento sesenta estudiantes de cuatro universidades del país, la Autóno-
ma de Nuevo León, la de Guadalajara, la Metropolitana y la Autónoma de Sina-
loa coinciden en un esfuerzo común, de investigación seria, aplicada, directa. 
En definitiva, contribuir por medio del reconocimiento a la conservación de un 
recurso que camina, en forma acelerada hacia la extensión paradójicamente a la 
inversa del sufrido reptil que con millones de años a cuestas surca con caminar 
inseguro y lento los litorales de Jalisco.

El campamento y la organización

Una vieja construcción de estanques y tejabanes que hará menos de una década 
quiso ser un centro productor de tortuga marina se convierte hoy en el campa-
mento ideal para los jóvenes investigadores. Aquí la actividad no cesa un segun-
do. Se llega uno a preguntar ¿a qué hora duermen? Porque en la noche, a pie o 
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en jeep, en pequeños grupos de cinco —brigadas mixtas— recorren kilómetros 
de playa para rescatar el producto de los quelóneos y ganarse tiempo al futuro.

Se consiguen dos objetivos, uno, la conservación de la especie, y otro, la 
investigación del recurso. Habría que mencionar uno más, tal vez el de mayor 
importancia: se rescata de los depredadores el huevo que muchas veces por 
necesidad y las menos por ignorancia, lo saquean para comercializarlo y aquí 
valga mencionar otra paradoja. Muere la tortuga para que sobreviva el hombre.

La aventura se inicia apenas desaparece el sol. Es la hora en que la tortuga 
sale del mar cuando el anaranjado tiñe el horizonte, anunciando la hora del tra-
bajo. Sabe la ardua tarea que le espera, porque ovipositar cien huevos promedio 
implica un esfuerzo pocas veces visto en la naturaleza.

La tortuga es cauta, y el hombre la ha hecho ser hasta arisca. Si tan sólo 
presidente que alguien la observa regresará hacia el mar para buscar otra sali-
da más segura, si es que antes no queda atrapada en un chinchorro. Pero esta 
noche de cuarto menguante, ideal para la anidación de esta especie, estamos 
de suerte, hemos encontrado nueve nidos y los muchachos han marcado tres 
tortugas, todo esto en un recorrido de 30 kilómetros que al principio parece 
infructuoso.

Y ahí está tras el montículo de arena blanca, llorando y gimiendo una tortuga 
de 70 centímetros de largo de caparacho, ideal para un juego de bolsa, zapatos y 
cinto que con esta carestía su cotización sería mayor de 50 mil pesos, protegida 
y amada por esta brigada silenciosa, cuyas pisadas leves se pierden junto con el 
jadeo del animal al iniciarse una tupida llovizna.

La tortuga sigue su tarea, sin importar lluvia y viento. A los brigadistas 
tampoco parece importarles el temporal y esperan pacientemente a que caiga el 
último huevo. Majestuosamente, como si estuviera consciente de la gran hazaña 
que acaba de realizar, el quelonio vuelve sobre su rastro y se pierde en el mar, 
llevando en su aleta el arete puesto por los investigadores. Ya ha sido bautizada.

Habían transcurrido casi dos horas. Esa tortuga ovipositó 140 huevos, que 
del cilíndrico nido original pasan al corral de incubación del campamento en 
donde estarán protegidos hasta que rompan el cascarón los nuevos habitantes 
del planeta.

El alba sorprende al grupo tatemando sobre las brasas pescado que las coo-
perativas de la región acaban de obsequiarles. El trópico se manifiesta en el agua 
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de coco, los mielosos papayos, los plátanos portalimón y un vaso de leche recién 
ordeñada. Todo esto consumido con el apetito feroz de los quijotes nocturnos.

La tortuga en el aula

Práctica y teoría ponen en evidencia la grave responsabilidad que la presente 
generación debe asumir para la defensa de la naturaleza en a que somos un ente 
decisivo. En el pizarrón se describe lentamente el conocimiento que el hombre 
a través de la historia ha podido obtener de la tortuga marina. La existencia de 
este animal se remonta a 360 millones de años. Pertenece a la época de los di-
nosaurios, pero a nosotros solamente diez años nos han bastado para casi lograr 
su exterminio. De este hecho dramático surge en varios países la inquietud, la 
preocupación y el estudio para su conservación.

Una muestra de esta inquietud se da hoy aquí en Mismaloya. Convergen 
cuatro Escuelas de Biología; esto nos da la pauta para asegurar que las universi-
dades han hecho suyo el problema de la extinción. De aquí para adelante habrá 
más confianza en el futuro de este importante recurso.

La captura

En la costa de Jalisco, siete cooperativas se dedican a la captura de la golfina, de 
donde se sostienen aproximadamente 300 familias. Viven asentadas a lo largo 
del litoral con sus pueblecillos a los que han dado nombres indígenas como 
Tehuamixtle, Chametla, Tenacatita, y la propia Mismaloya. A bordo de sus 
lanchas los pescadores inician sus labores al despuntar el sol. Se hacen a la mar 
para revisar los chichorros caguameros fijados de quince a cuarenta brazas de 
profundidad, perpendiculares a la costa. Entre tres pescadores por panga, con 
sus brazos fuertes, aquella raza de bronce a la que cantó Amado Nervo, levanta 
las artes de pesca para cerciorarse si ha caído la codiciada presa.

¿Es tarea diaria la revisión del chinchorro? ¿Cuántos quelónios logra capturar 
por chinchorro y en la temporada? ¿a cómo se las pagan?

Las preguntas se tienen que repetir una y otra vez, porque el pescador es 
poco comunicativo, parece temeroso ante los extraños. Empero, han establecido 
confianza con los investigadores y aceptan responder, aunque a tiros y tirones. 
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El más viejo de los pescadores el que parece el líder a quien sus compañeros 
llaman «El Güero» informa «venimos a veces diario y casi siempre cada dos días 
para evitar que se pierda el producto si se paga, se ahoga y se echa a perder».

Luego, ya más en confianza, y como orgulloso de su conocimiento del mar, 
pero triste porque cada año disminuye en número la captura cuenta que se han 
estado sacando de promedio tres tortugas por chinchorro, y en la temporada 
apenas entre todos han capturado mil 500 animales, cuando hace cinco años, 
llegaron a capturar hasta 70 por chinchorro.

La comercialización es el problema más serio, dice el Güero, porque Pro-
ductos Pesqueros Mexicanos se las paga a 450 pesos por unidad, y «ve usted 
que sacando tres por chinchorro a como está de caro el combustible, de por sí 
que nunca ha sido negocio para el pescador, nos orillan a buscarle venta libre, 
y hay les llevamos una que otra para taparle el ojo al macho, aunque como ellos 
conocen nuestras necesidades, hasta participan en la venta».

El negocio de la tortuga no es sólo la carne. Lo que más deja es la piel. Pro-
pemex a las fábricas o permisionarios que se encuentran en las ciudades de 
México, y Guadalajara, aunque también algunas, según cuentan los pescadores, 
salen subrepticiamente a los Estados Unidos, donde dicen que un solo huevo 
de caguama vale 5 dólares, ¡imagínese cuánto costará una piel! Comenta con 
azoro «El Güero!.

El contrabando no se da pues, sólo en el país sino que gran parte del producto 
se lo llevan fuera de México.

En el trayecto de regreso, ya con las mochilas a bordo del jeep, después de 
una última ojeada a los corrales en donde ya comenzaba a nacer las crías surgen 
los comentarios entusiastas de los investigadores que también empacan sus 
pertenencias, entre las que llevan una nueva carga: el compromiso de informar 
en su ciudad de origen la experiencia vivida aquí, en Mismaloya, donde apren-
dieron a identificarse en forma seria y responsable con las tortugas marinas.

El equipo de biólogos de la Escuela de Ciencias del Mar de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, responsable del curso, seguirá en este lugar. Son seis 
meses de tareas conjuntos con la delegación de Pesca de Jalisco.

Antes que en Mismaloya, en Ceuta, Sinaloa, se sembró la primera semilla 
del trabajo, en un campamento rústico, que hoy ha dado sus primeras flores. El 
fruto de la organización se planeó aquí: extenderse, en la próxima temporada 
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a lo largo de las costas mexicanas en donde anidan estos reptiles. La golfina ya 
no estará sola en su lucha por subsistir. Toda una organización se ha hecho la 
promesa de responder por su futuro.

• La captura de tortugas marinas se ha intensificado en la Costa del 
Pacífico, principalmente en Jalisco, Michoacán y Oaxaca.

• Se precisa conjuntar esfuerzos en la conservación e investigación de 
la tortuga marina. El primer paso se dio en Mismaloya, Jalisco al par-
ticipar cuatro universidades del país en un curso sobre la biología de 
estos reptiles, a cargo de la Escuela de Ciencias del Mar de la UAS.

17 marzo 1983
El PMT pedirá a Pemex aclare un faltante de 10 mil millones de dls.
Que comparezcan ex funcionarios para 
que aclaren los hechos: Herberto Castillo

Un aparente faltante de 10 mil millones de dólares será denunciado el lunes 
próximo ante el Procurador General de la República por el Partido Mexicano de 
los Trabajadores, anunció, en rueda de prensa, el líder de ese instituto político, 
ingeniero Herberto Castillo, señalando que van a pedir que se haga comparecer 
a varios funcionarios públicos para que se esclarezcan hechos que afectan el 
patrimonio de los mexicanos.

«Si no se atienden de nuestra petición consideramos que el señor Procu-
rador será cómplice del fraude por omisión y pediremos a la opinión pública 
nacional que se solidarice con nuestra demanda para que se haga comparecer 
a las personas, en advertencia de que nosotros mismos, comité nacional; nos 
ofrecemos como coadyuvantes del Ministerio Público para investigar los hechos.

Enseguida, pone al descubierto en qué cifras se apoyan para señalar este 
cuantioso fraude, que precios «es el doble de los créditos obtenidos por Silva 
Herzog en su desesperada búsqueda de apoyo financiero» y prosigue sumamente 
serio «cantidad suficiente para construir un millón y medio de casas habitación 
de tres recámaras para siete millones y medio de habitantes, o sea, Guadalajara, 
Monterrey, y Puebla, juntos».
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Detalla a continuación: «El PMT denunció en 1979, el día 20 de septiembre, 
cuando comparecía Jorge Díaz Serrano ante el Congreso, varios hechos irregu-
lares cometidos en PEMEX; 1. El faltante en la contabilidad de los años 1978/79 
de 371 millones de barriles de petróleo que tienen un valor de 30 dólares el barril 
y dan 9 mil 400 millones de dólares. Vamos a presentar todos los documentos, 
porque además señalábamos que el ingeniero Díaz Serrano había exculpado a 
Permargo y Sedco de toda responsabilidad en el incendio del Ixtoc al día si-
guiente de sucedido éste, en obvia protección a los intereses de esas compañías. 
Que la empresa Permargo había sido formada el día 3 de octubre de 1960 por 
Jorge Díaz Serrano, Jorge A. Escalante y Fernando Cabrera Acevedo y que la 
protección a los intereses de esa empresa, en perjuicio de PEMEX lesionaba los 
intereses del pueblo de México.

Sin interrupción prosigue:
«En la comparecencia ante la Cámara, Díaz Serrano dijo que George Bush no 

lo había vuelto a ver desde 1960 que figuraba como consejero de Permargo y que 
a Fernando Cabrera o lo conocía Tales hechos constan en el diario de debates del 
Congreso de la Unión del 20 de septiembre de 1979. También declaró entonces 
que había vendido sus acciones de Permargo a sus empleados y depositó en la 
Cámara copias fotostáticas de los cheques con que le habían pagado. Más tarde, 
el 9 de octubre del 79 publicó un duplicado en todos los periódicos afirmando 
que PEMEX no tenía ese faltante de 317 millones de barriles sino que en diversos 
gastos y mermas había consumido 119 millones de barriles en los dos años de 
78 y 79 y también afirmando que de esas mermas, 30 millones de barriles se 
habían evaporado. Estos 30 millones tienen un valor de mil millones de dólares».

Menciona el Ing. Castillo que Díaz Serrano también aseguró en ese desple-
gado que había usado 97.3 millones de pies cúbicos de gas en llenar ductos. Abre 
una pausa para, sin perder la formalidad graves son las denuncias en acopio de 
sus conocimientos de ingeniería, indicar que «el PMT hizo ver que ese gas cabía 
en 10 millones de kilómetros de tubo de 20 pulgadas de diámetro que tendrían 
un peso de 80 kilogramos por metro, por lo cual ese tubo podría dar 250 veces 
la vuelta a la tierra e ir 27 veces a la luna».

Dicho lo anterior, explícito aún más al apuntar que «el peso total de ese tubo 
sería de 800 millones de toneladas que representan seis veces la producción 
anual de acero de Estados Unidos en 1979.
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Remarcó que el PMT está pidiendo que comparezca el ingeniero Jorge Díaz 
Serrano ante la Procuraduría General de la República para que explique cómo 
es que no conocía al socio mayoritario de la empresa que él formaba, y que ex-
plique y presenta su declaración de ingresos de 1975 «en donde debe constar el 
ingreso por la venta de las acciones de Permargo (Perforaciones Marítimas del 
Golfo), también para que explique cómo midió la evaporación del petróleo que 
afirma se perdió y dónde está el tubo en donde dice que metió el gas, o dónde 
está el gas que dice que metió en el tubo».

Pedirán, dice el ingeniero Castillo, que se haga comparecer a Fernando Ca-
brera Acevedo par que explique qué hizo de las acciones que tenía de Perga-
mo y si no fungía como prestanombres de Bush, actual vicepresidente de los 
Estados Unidos; que comparezca el ex —Procurador General de la República, 
Oscar Flores Sánchez para que explique por qué el 26 de julio de 1979 publicó 
un desplegado en todos los periódicos liberando de toda responsabilidad a 
Permargo, a Sedco y Ex —log y que en ese desplegado afirma que de acuerdo 
con la bitácora del pozo Ixtoc los peritos de la Procuraduría consideraron que 
no había responsabilidad que perseguir de esa empresa que perforó el Ixtoc; 
pues, tres días antes, el 23 de julio del 79, en la prensa nacional aparecieron de-
claraciones de los Agentes del Ministerio Público comisionados para investigar 
el incendió afirmando que la bitácora se había perdido. Esto para que expliquen 
cómo pudieron apoyarse —los peritos— en una bitácora que se había perdido.

También pedirán que comparezca el Lic. Sergio Mota Santa María, ex —di-
rector de publicaciones de la SPP, para que explique por qué señala el presiden-
te del comité nacional del PMT— los boletines mensuales de información del 
año 1980 consignaban ingresos de PEMEX para el año de 1979 de 360 mil millo-
nes de pesos, en tanto que PEMEX en su memoria de labores de 1979 señalaba 
ingresos por sólo 270 mil millones de pesos, esto es 90 mil millones menos; 
y también señalaba ingresos de las empresas del sector público por 806 mil 
millones de pesos y en cambio, a partir del mes de febrero de 1981, cambiaron 
esas cifras atribuyéndole a PEMEX ya 270 mil millones de pesos y a as empre-
sas del sector público ingresos por 694 mil millones, de estas últimas 112 mil 
millones menos para el mismo año de 1979 sin mediar explicación alguna del 
cambio, «como si diferencias de ese orden fueran por completo secundarias», 
puntualizó.
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Después de especificar que México podrá salir del bache económico me-
diante la moratoria de la deuda conjuntándose con los países de África, Asia y 
América Latina; su ingreso a la OPEP que impediría que se malbaratara nuestro 
petróleo, finalmente y después de afirmar que el ingreso al FMI, la libertad del 
comercio, ni buscando dinero fuera, son alternativas, que lo único que se pro-
picia es hacer explotar a la nación en una revolución. El camino es, acota: esta-
blecer escala móvil de salarios, congelamiento de precios, búsqueda de recursos 
al interior del país; que no se siga privilegiando a 500 grandes empresarios en 
perjuicio de 500 mil medianos y pequeños, porque esos magnates manejan el 40 
por ciento del producto interno bruto de México y son los que, por la política 
del gobierno que lo ha propiciado, saquearon al país, con 40 mil millones de 
dólares «la mitad de la deuda externa», concluyó.

• En los 6 años anteriores los grandes empresarios acumularon utilida-
des excedentes 5 veces superiores «esos datos está en la Banca Nacional 
de México antes de la nacionalización», señaló el líder del PMT, inge-
niero Herberto Castillo.

18 marzo 1983
Abandonado el barco atunero de Teacapán
Rescate de las riquezas del mar
Es el primero de 4 buques propiedad de Atúnidos, SA

Topolobampo, Sin., 17 marzo. Aquí, entre mar y cielos sinaloenses, en la ba-
hía de Ohuira, ansiado en el muelle del Cerro de Las Gallinas, el barco atunero 
«Teacapán», el primero de cuatro buques de la empresa de Mexicanos «Atúni-
dos, S.A.» al ser abanderado por el gobernador Antonio Toledo Corro, recibió 
el calificativo del Subsecretario de Pesca, Fernando Castro y Castro —presente 
en este acto—, de «Teacapán de la Amistad».

El funcionario federal hizo pública la recomendación del titular de Pesca, 
Lic. Pedro Ojeda Paullada, de dar testimonio de entusiasmo y reconocimiento 
al esfuerzo institucional» son estos actos gubernamentales que lo hacen a uno 
sentirse satisfecho porque son una demostración de que dentro de los momentos 
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críticos, se sigue trabajando, y los que no hacen exclamar que si existe patria y 
sí existen patriotas».

El Lic. Carlos Castro Sánchez, presidente del Consejo de Administración de 
Atúnidos, S.A.», significó el hecho de que esta empresa surge de la asociación 
de capitales de México y de España con una inversión de 45 millones de dólares 
abajo la filosofía de ver con optimismo el futuro de México dentro del marco 
de la producción el futuro de sus ricos litorales.

«Nos sentimos orgullosos —expresó el Lic. Castro Sánchez,— primero, por-
que esta empresa representa el potencial de lo que somos capaces con trabajo, 
dedicación y esfuerzo: se trata de una actividad productora de alimentos y gene-
radora de divisas que está reclamando nuestra actual coyuntura», para referirse 
enseguida a lo que representa por la capacitación de trabajadores y adaptación de 
tecnología, en un puerto que su estratégica situación en la geografía de México, 
Topolobampo de Ahome, «va camino de la realización de aquel sueño que tuvo 
un gran visionario pero, fundamentalmente, que un empresario sujeto muchas 
veces de críticas, presiones y deformaciones, cuando tiene sentido social, es ca-
paz de continuar en la lucha permanente por crear empleos, por integrarse con 
tecnologías modernas y lo que es más, es capaz de asumir riesgos para hacer de 
México, la nación que anhelamos».

Mayor relevancia tuvo el acto de abanderamiento del «Teacapán» de Atúni-
dos, con la asistencia del Ing. Roberto Bustamante Almada, director de Flotas 
e Instalaciones Portuarias de la Secretaría de Pesca, del Ing. Jorge Loza Ceijo, 
director técnico de PROPEMEX, del presidente municipal Lic. Jaime Ibarra Mon-
taño, Ing. Francisco Ulloa Robles, delegado de la Comisión Nacional Coordi-
nadora de Puertos y otras personalidades, destacando la señora Lucila Careaga 
de Sánchez, quien llevó la representación de doña Estela Ortiz de Toledo Corro, 
como madrina del barco.

Después de cuatro intentos por estallar en la quilla del buque la botella 
de champaña, el gobernador Toledo Corro, el Subdirector Castro y Castro, y 
demás funcionarios, acompañados por el presidente del Consejo de Atúnidos 
hicieron un recorrido por el interior del buque, una vez que se efectúo el acto 
de abanderamiento.
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El Teacapán surca ya los mares

Ayer mismo, después de la firma del despacho para salir a pescar, a Teacapán 
surcó las aguas de la bahía para internarse en alta mar, se recortó a la 1 de la 
tarde su impresionante eslora de 68.87 metros su manga de 12.50 metros, punta 
de 5.80 metros, ocupado por una tripulación de 100 técnicos capacitados en 
biología marina y biología pesquera, y personal de navegación. Si la pesca es 
buena, el buque habrá de tocar el puerto de regreso como máximo en tres meses.

Su capacidad de congelación es de 120 toneladas por día y cada tonelada 
tiene un valor de 150 mil pesos.

Así, en este lugar, se escribe una página de gran trascendencia para Sinaloa, 
al incorporarse este puerto con el primero de cuatro buques a la pesca en gran 
escala del atún.

Al Teacapán le seguirán el «Tébora», el «Tungui» y el «Terue» cuyo arribo 
está previsto para junio y diciembre de este año y febrero de 1984, respectiva-
mente; y con esto se demuestra que los mexicanos pueden rescatar sus riquezas, 
cuando intereses extranjeros horadan nuestras mares, respondiendo con capital 
y trabajo, con patriotismo, como lo expresó el Subsecretario Castro y Castro, en 
un público reconocimiento al gobierno de Antonio Toledo Corro que apoya e 
impulsa estas actividades.

• Topolobampo, Sin., a 17 de marzo.- En presencia del subsecretario 
de Pesca, Francisco Castro y Castro, el gobernador Antonio Toledo 
Corro abanderó el barco atunero «Teacapán», primero de cuatro bu-
ques que con una inversión de 7 mil millones de pesos inició aquí hoy 
la captura de este producto. Lo acompaña el presidente del Consejo 
de Administración de la empresa licenciado Carlos Castro Sánchez.
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24 marzo 1983
Ser Magistrado es la culminación de una larga carrera en la judicatura
Quienes ostentan esos cargos no son improvisados, dice el Lic. Duarte L.

«Ninguno de los magistrados es un improvisado, pues aunque no es una carrera 
propiamente dicha, se ha respetado la experiencia, el eslabón que se establece en 
la judicatura, que en los burócratas se llama escalafón», expresa en el tranquilo 
marco de su hogar el ex —magistrado del Supremo Tribunal de Justicia, licen-
ciado Juan Duarte López a unos cuantos días de haber solicitado su jubilación 
y de que se le haya concedido este derecho que marca la ley.

Apunta que de hecho «se hace una carrera judicial pasando los aspectos que 
usted menciona —agente del Ministerio Público, Juez—, ya que el magistrado 
debe tener antecedentes que lo hagan confiable, que le permitan una mayor 
aceptación en el Poder Judicial».

Menciona a los magistrados que han sido jueces «yo mismo fui juez. Enrique 
Sánchez Riveros, Víctor Manuel Guerra, Franco Escudero, los demás que han 
sido funcionarios, está el caso de Amado Estrada que fue procurador, Sarabia, el 
actual presidente fue un postulante distinguido y magistrado suplente en varias 
ocasiones», dicho lo cual concluye que «magistrado no llega propiamente de la 
calle. Todos hemos tenido que ver con la judicatura».

Asegurando por el ex magistrado, que quienes ostentan este cargo no son 
ningunos improvisados, señala otra situación que ha sido objeto de polémicas: 
los sueldos.

«De acuerdo, quienes tienen que ver con el poder judicial deben de estar 
bien remunerados, para obrar con entera libertad, pero debo reconocer que 
han ido en aumento las prestaciones, realmente no podría dar cifras, pero se 
puede admitir que los sueldos son dignos. En un pasado reciente —corrige, 
reflexivo— los salarios eran bajos, sin embargo, se trabajó siempre con empeño, 
la vida era distinta —se asume en sus recuerdos entre tanto se arellana en la silla 
del comedor—el incremento empezó en la época de Sánchez Celis y ha ido en 
aumento. Yo me acabo de jubilar con ¿es necesario que lo diga?, —si lo desea—, 
con 47 mil pesos y fracción ¿quiere que vea el talón del último cheque?...

Graduado en la UNAM, con más de 30 años de servicios en el Tribunal, 
el licenciado Duarte habla de la violencia para mencionar que el delito tiene 
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«infinidad de raigambre, de orígenes, una educación adecuada en la familia, en 
la escuela, en la sociedad misma que no propicia que el individuo obtenga los 
satisfactores que ha de menester».

«La crisis —dice— incrementa en parte la violencia, porque esos orígenes 
pueden estar en la cuestión económica, la marginación pero yo entiendo que 
también se debe a una educación deformada por los programas de televisión, 
el cine que perjudican en parte porque en lugar de educar resultan una escuela 
de malas enseñanzas, que definitivamente propician la delincuencia».

Propone, el jurista, dedicado ahora lleno a la agricultura, que se incremente 
el deporte bien dirigido, no el comercializado, el deporte todas sus manifesta-
ciones.

«Esto traería la satisfacción de otras necesidades que la persona que hace 
deporte requiere una buena alimentación, estar en buenas condiciones físicas, 
y requiere también de espacios adecuados para practicarlo así que una cosa 
conlleva la otra», define.

Convencido de sus palabras, el licenciado Duarte reafirma que el deporte 
bien llevado, no como negocio, es un estímulo para los niños y los jóvenes, y 
como se practica en equipo, eso propicia el compañerismo deja buenos princi-
pios, aleja del vicio si bien, el muchacho y la muchacha no van a practicar depor-
te en medio de la basura. Considero —acota— que si tenemos un parque Ángel 
Flores, éste debería ser utilizado en forma cotidiana es del pueblo, y no debe 
ser dedicado casi exclusivamente, como se ha venido haciendo como negocio.

Retoma el delito para exponer que tiene una etiología muy variada, e incluye 
dentro de la marginación no solamente de carácter material, sino afectivo: «un 
hogar inadecuado, los padres preocupados por la comida y el abrigo del día, 
malhumorados, inyectan en sus hijos falta de entusiasmo, de interés por la vida, 
por eso insisto en una buena educación además de los satisfactores materiales, 
y en ello ayudaría mucho el deporte —remarca—».

El Tribunal, es la expresión de uno de los tres poderes de nuestro país, no 
tiene competencia en la prevención de los delitos «pero es un problema que a 
todos nos afecta, de ahí que exprese mi opinión», dice el licenciado Duarte y 
antes de señalar que su función es aplicar la ley con justicia y equidad, explícita 
que es esa la importancia de que Sinaloa haya sido uno de los primeros estados 
que decretó la inamovilidad de sus magistrados.
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«¨Por fortuna el Tribunal de Justicia de Sinaloa goza de buen prestigio no sólo 
al interior de la entidad, sino en otras de la república, goza de fama de honestos 
y capaces. Los nuevos magistrados son brillante relevo de los que dejamos el 
lugar, ahí tienen usted a profesionistas de reconocida probidad y capacidad 
como lo fueron Alberto Sánchez González, Saúl Aguilar Pico, Alejandro Ba-
rrantes Gallardo, ya fallecidos, Benjamín J. López, Juan Zambada». Y como ser 
modesto a veces es pariente de la hipocresía, el licenciado Duarte se incluye «y 
yo, que fui el último de los que se han retirado».

• Los magistrados no han llegado de la calle, no son unos improvisados, 
todos hemos tenido que ver con la judicatura, aunque no sea propia-
mente una carrera, expresa el exmagistrado del Supremo Tribunal de 
Justicia de Sinaloa, Lic. Juan Duarte López.

27 marzo 1983
Limitado aprovechamiento de las algas marinas, en nuestro país
Su explotación la hacen extranjeros y luego son importadas a un alto costo

En los litorales el Golfo de California, en localidades ribereñas del mar de Cor-
tés, entre las que se incluyen Topolobampo y Mazatlán, se ha logrado colectar 
300 ejemplares de algas para realizar un estudio florístico ecológico, para con-
trarrestar el marcado desinterés que existe en el país a cerca de este recurso, que 
se traduce, entre otros hechos, a la poca cantidad de investigaciones dedicados 
a la Botánica Marina en México.

Esa inexplicable situación reditúa en la falta de conocimientos a cerca de los 
recursos legales, así como su casi nulo aprovechamiento, la ignorancia al respeto 
de la potencialidad de las pesquerías de algas y su cultivo, lo que presente la ne-
cesidad de abrir y fomentar proyectos de estudio presenta que puedan ofrecer al 
estudiante alternativas variadas para seguir con la investigación de los recursos 
marinos y su aprovechamiento nacional.

Así, se fomentaría del mismo modo la creación de colecciones botánicas que 
contengan la representación de la flota de nuestros litorales.

Las algas contienen sustancias que son utilizadas en la elaboración de me-
dicamentos o hilo quirúrgico, también como materia para impresiones de 
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odontología elaboración de medios de cultivo para microbiología en la fabri-
cación de cremas y lociones cosméticas, pastas de dientes, dulces, postres he-
lados, lácteos, jaleas, entre otras muchas propiedades ya descubiertas y otras 
que faltan por investigar.

Los impresores deben a las algas la pasta que permite espesar las tintas, y 
por su alto contenido en minerales, vitaminas y proteínas con el complejo nu-
tricional indispensable para el consumo humano y en la mezcla de alimentos 
para ganado y aves de corral.

No obstante las maravillosas propiedades de las algas, su aprovechamiento 
en la actualidad en nuestro país se encuentra restringido si se compra con su 
magnitud, a lo que hay que agregar que la poca producción cosechada por 
concesión a extranjeros, se vende como materia prima en su volumen más im-
portante, a países desarrollados, para procesar diversos compuestos y auxiliares 
primarios industriales y que como triste paradoja, luego son importados con 
un alto incremento en los costos.

El maestro en ciencias Marco Escalante, investigador de la Escuela de Cien-
cias del Mar de la Universidad Autónoma de Sinaloa, de la Brigada Algas, des-
pués de hacer la definición del mismo en nuestro país, porque no son explotados 
en forma integral y racional, señala en este último punto que «No se cuenta 
con una información concreta respecto de dichos recursos, sus ambientes eco-
lógicos y las modificaciones o cambios que sufren en el tiempo y el espacio, 
no obstante que uno de los recursos potenciales más importantes de nuestro 
país, lo constituyen las algas marinas, sobre todo las rojas (Rodophyta), y las 
cafés (Phaeophyta), aunque en general—menciona la mayoría de sus clases son 
factibles de explotarse en una u otra forma».

La principal importancia de las algas radica en que de ellas se obtienen 
substancia como: Agar, corragenanos, alginatos y otros ficocoloides, que como 
ya queda dicho en párrafos anteriores, tienen multiusos, destacando por su alto 
contenido en minerales, vitaminas y proteínas.

De los trabajos de investigación realizados por la Brigada de Altas de la 
Escuela de Ciencias del Mar se ha obtenido hasta hoy, con todo y las limitacio-
nes económicas que se han subsanado con dos campañas de colecta, según lo 
informa nuestro entrevistado, importantes resultados al logar la colección de 
300 ejemplares, de los cuales se han obtenido en Cabo San Lucas, La Paz y Santa 
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Rosalía en Baja California Sur; Puerto Peñasco y Bahía de Quino en Sonora y 
Topolobampo y Mazatlán, Sinaloa.

Las técnicas utilizadas ara la colección, informar Escalante, se hace en 10 
estaciones en un transecto perpendicular a la costa abarcando la zona mareal y 
la submareal superior. Se colecta por buceo autónomo un área de 50 centímetros 
de lado en cada estación, a distancia entre estaciones de uno o dos metros de 
profundidad en Costa Rocosa y de 10 a 20 metros de distancia en caso de playa 
tendida. El material se colectó en balsas de plástico etiquetas y luego fijadas con 
formol, o almacenadas en hielo para posteriormente identificar, separar y pesar 
el material por especie.

El material colectado se encuentra herborizado (Prensado, seco y etiquetado 
en cartulinas) en la colección de Botánica Marina de la Escuela de Ciencias del 
Mar. 

La investigación en la biología y ecología algales en nuestro país es incipiente 
y aislada en algunos centros de investigación, aunque forma parte integran de 
los planes de estudio de las carreras de biólogo, biólogo pesquero, oceanólogo, 
ecólogo, marino, y biólogo marino.

• En Topolobampo como en otras costas del Mar de Cortés la Brigada 
de Algas de la Escuela de Ciencias del Mar realiza las primeras inves-
tigaciones serias que se hacen en Sinaloa para el conocimiento de este 
recurso tan importante y tan ignorado.

30 marzo 1983
Inminente aumento de las cuotas de agua para riego: Ing. Borrego
«Hay que buscar la autosuficiencia 
de los Distritos de Riego», afirmó

El inminente aumento a las cuotas del agua para la agricultura y para la in-
dustria anunció ayer el Ing. Jaime Borrego Rodríguez, con el señalamiento de 
que al productor «le está costando un 40 por ciento, cuando debe pagar el 
100 por ciento para lograr una buena operación y mantenimiento de los dis-
tritos».
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Su declaración se produjo al término del foro sectorial agua, reforzándola 
con su afirmación de que la cuota del agua se tiene que incrementar puesto que 
«hay que buscar la autosuficiencia en los distritos de riego».

«No es posible —remarcó—que el gobierno siga soportando el costo del 
riego, y esto lo iremos resolviendo conforme vaya lográndose que los comités 
directores están unificando sus criterios conscientes de que para lograr la eficien-
cia, en beneficio de los propios productores, habrá que incrementar los costos».

Inmediatamente después respondió, respecto del cuestionamiento de los 70 
empleados que han sido despedidos de la SARH, que «hay un programa definido 
y con él, la restricción económica que existe». Establecida esta postura, justificó 
los despedidos con la aseveración de que «no se está despidiendo a su término 
y no los estamos renovando».

Reiterativo añadió». No les estamos renovando contrato a quienes se les 
terminaron y lógicamente han quedado fuera del presupuesto. Se trataba de 
contratos temporales de servicios profesionales, y en esas condiciones nosotros 
hemos venido priorizando el papel que desempeña cada uno de nuestros em-
pleados para saber de quienes tenemos realmente necesidad, para mantenernos 
dentro de nuestro cuadro».

Todavía abundó «existe un ajuste presupuestario y por tal motivo tenemos 
que sacrificar parte de los trabajos que estábamos desarrollando, desde luego, 
como digo, sin dejar que fuera los prioritarios».

Los nuevos concursos no darán oportunidad a reinstalación de los des-
pedidos, ya que aclaró el Ing. Borrego que las compañías constructoras que 
obtengan la contratación de las obras de canales, drenes, etcétera traerán su 
propio personal.

Sobre el programa del ciclo primavera a reserva de que los comités directivos 
agrícolas den su aprobación lo que se producirá al reunirse en la primera quin-
cena de abril, el tiempo de la SARH señaló que se autorizarán 280 mil hectáreas 
de soya de 20 a 25 mil máximo de arroz, en las superficies comprendidas en los 
distritos de riego, y en cuanto a las de temporal hay un programa amplio de 
maíz, de sorgo y ajonjolí y cacahuate.

No se permitirán siembras con semilla que no se conozca su origen, para la 
cual señaló, se están tomando medidas para que ningún agricultor se haga su uso 
de semillas que no esté debidamente adecuada en sus viabilidades, puntualizó.
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• «El agricultor deberá pagar el 100 por ciento del agua para que los 
distritos se mantengan en óptimas condiciones de operación», declaró 
el Ing. Jaime Borrego Rodríguez, representante de la SARH.

31 marzo 1983
Posible fraude contra el Banrural por $39 millones
Candentes Cargos a Teófilo Mexía

Por instrucciones de la gerencia de Banrural en esta ciudad se sigue una ex-
haustiva investigación para rescatar los 39 millones de pesos que la institución 
autorizó a la Unión de Ejidos Antonio Rosales, desde el mes de noviembre del 
año pasado, para la adquisición de 2 mil novillos de engorda, y de cuyos fon-
dos, informó el supervisor Felipe Gaxiola, «dispuso Teófilo Mejía, presidente 
de dicha Unión».

Señaló el supervisor de Banrural que los corrales de la Unión están vacios, 
y en cuanto al líder de la Unión de Ejidos y al contador José Valenzuela, no ha 
sido posible localizarlos y nadie da razón de su paradero.

Los hechos, mencionó Gaxiola, «tienen el agravante de que Teófilo Mejía no 
solamente dejó de adquirir ganado para la producción de carne a la cual estaba 
destinado el crédito, sino que, a partir de que lo tuvo en su poder, lo depositó 
en valores en la misma institución bancaria».

El fraude a Banrural no es ahora solamente por los 39 millones, dijo el em-
pleado federal, sino que «se le requerirá para que entregue al banco las utilidades 
que le produjo esta suma a altas tasas de interés, así como los intereses que causó 
el crédito a partir de que se hizo efectivo».

La sustracción de esta millonada la realizó Teófilo Mejía, con retiros parciales 
que empezó a hacer un mes y medio atrás al día 27 del que cursa, día en que se 
llevó la última partida, indicó el informante, reiterando que en la inspección 
que ayer llevó a cabo en los corrales, siguiendo las indicaciones del gerente de 
la sucursal Culiacán, licenciado Roberto Tirado Almada, se encontró que «no 
existe ni un solo novillo, y lo más extraño —dijo—, es que no ha sido posible 
localizar ni a Teófilo Mejía ni a contador de la Unión, Valenzuela, «para que 
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respondan a estos cargos y devuelvan de inmediato los 39 millones que han 
venido jineteando en perjuicio de los campesinos que representan, traicionando 
a su país que tan necesitado está de alimentos».

2 abril 1983
Prioridad a la producción de granos en el norte de Sinaloa
Programada la siembra de 170 mil has. de soya y 20 mil de arroz 

El ingeniero Jesús García Santacruz, vocal secretario de la Comisión del Río 
Fuerte informó que en el norte de la entidad se prevé sembrar en el ciclo de 
primavera-verano una superficie de 170 mil hectáreas de soya, a efecto de apro-
vechar al máximo los volúmenes de agua almacenada en las tres presas del norte 
de la entidad, las que registran el 86 por ciento del total de su capacidad.

Las 20 mil hectáreas de arroz, sujetas a la aprobación de los comités directivo 
números 75, 76 y 63, durante su próxima reunión. Se sembrarán únicamente 
en el distrito de riego 75, en las partes bajas para aprovechar que se lleven estas 
tierras y al mismo tiempo producir el grano que demanda el país.

El volumen que registra conjuntamente las presas Miguel Hidalgo, doña Jo-
sefa Ortiz de Domínguez y Díaz Ordaz (Bacurato), es del orden de los 5 mil 850 
millones de metros cúbicos, lo cual asegura agua suficiente para la autorización 
de los cultivos del ciclo de verano, y los dos otoño-invierno.

En el ciclo de verano, indicó el ingeniero García Santacruz, se dará prio-
ridad a la producción de granos para suplir en la mayor cantidad posible las 
importaciones.

Con el aumento de las superficies por la disponibilidad de agua, la federación 
autorizó el presupuesto total que en principio se había visto afectado con una 
fuerte reducción por la crisis económica que atraviesa el país y por lo pronto, 
señaló el titular de la CRF, remitirá los primeros 250 millones de pesos para la 
rehabilitación de los distritos de riego.

«Los trabajos los iniciamos ayer —señaló el funcionario con la finalidad de 
que en el menor tiempo posible se optimice el aprovechamiento del recurso de 
agua, entretanto que sobre la marcha se hará la publicación de convocatorias, 
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para realizar los concursos y contrataciones, a fin de que se continúe con el 
desazolve de canales y drenes, arreglo de caminos y en aquellos casos que se 
requiera, arreglo de bordos y reposición de concreto».

• Ante la disponibilidad de agua que permita la siembra ilimitada de 
granos y oleaginosas en los tres distritos de la comisión del Río Fuerte, 
la federación reconsideró la reducción que había hecho al presupuesto, 
lográndose su total autorización, informó el ingeniero Jesús García 
Santacruz.

7 abril 1983
$35 mil millones operará BANORO en Sinaloa en 1983: Tatto Lara
«Los legumbreros deben seguir el recurso de amparo; actitud expuesta»

El 50 por ciento de los 70 millones de pesos que operará BANORO en el país en 
1983 se dedicarán al Estado de Sinaloa; y a esta suma con la que se dará apoyo 
a los sectores productivos y sociales de la entidad, habrá que sumar 8 millones 
de dólares destinados a la importación de semilla certificada de soya la que, de 
no conseguirse, corre el peligro de que se disminuya el programa de siembra de 
primavera —ya en puerta— que se ha previsto superior a las 200 mil hectáreas.

Informó de lo anterior el CP. Jorge Tatto Lara, director del grupo BANORO-
BOMSA, con su aseveración inmediata de que ve con mucho optimismo el pa-
norama de Sinaloa «porque ante la crisis, éste es un estado cuya economía está 
basada principalmente en la agricultura y tenemos las presas a un nivel que 
permite avizorar un futuro promisorio en los próximos ciclos agrícolas».

«No deben de seguir ese recurso»

Antes de entrar en detalle de los renglones a los que se destinarán los 70 millo-
nes de pesos, así como la tramitación que se sigue para importar la semilla de 
soya, el titular de BANORO vertió su opinión, como organismo interesado en 
el desarrollo de la región, respecto de la actitud asumida por los horticultores 
sinaloenses. Fue crítico al señalar que «es una actitud expuesta si van a ir al 
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amparo porque quieren que se les deje el cambio del dólar libre. Yo sostengo 
que el gobierno federal les ha dado un buen trato: los ha defendido en cuestión 
agraria y en la fiscal. No debían de seguir ese recurso».

Luego, entró en detalle para indicar que de la operación BANORO-BOMSA, 
a la agricultura, irán 15 mil millones de pesos, a la ganadería 2 mil millones; la 
industria contará con un apoyo de 11 mil millones. Aquí abrió un paréntesis para 
explicar que el apoyo será para todo tipo de industria, tanto a la agroindustria, 
como a la transformación; pesca recibirá mil millones; el comercio contará con 
25 mil millones (parte de esta cantidad realmente se dedica a la agricultura).

Para el transporte, el que entra en otro tipo de industria como es el turismo, 
la institución tiene previstos 7 mil millones; para vivienda 300 millones y para 
personas físicas y bienes de consumo duradero mil millones.

En relación con lo operado en 1982, el CP. Tatto Lara dijo que hay un notorio 
aumento, aproximadamente de 35 por ciento, aunque a esto añadió que con la 
elevación de los costos o lo que es lo mismo, la devaluación del peso, la opera-
ción con la del año anterior.

BANORO, banca de primer piso, operará con FIRA globalmente con 9 mil 
millones de pesos, y con FOGAIN hasta por 2 mil millones.

Operación especial para la soya

BANORO está buscando las fórmulas adecuadas —apunto— sin atender las so-
licitudes de apoyo para la adquisición de semilla intada para la siembra de 
soyak que le han hecho los agricultores de CAADES, Asociaciones y Uniones 
de Crédito. Para ello ha dispuesto un apoyo de mil 500 millones de pesos (ocho 
millones de dólares) para la compra de 20 mil toneladas que se precisan en poder 
cumplir con el programa de primavera.

En nuestro país, señaló el funcionario bancario, no hay semilla suficiente, se 
cuenta con un poco registrada, por lo cual BANORO está realizando los trámites 
establecidos ante Banco de México, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 
Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos, Secretaría de Comercio y 
Fomento Industrial, y por último con FIRA para su refinanciamiento. La fina-
lidad —precisó— es traer la semilla y aprovechar que tenemos agua en presas 
para cumplir con este ambicioso programa de soya.



yo, mensajera 725

No hay dólares en la ventanilla

En BANORO no hay autorización para vender dólares. Una persona puede com-
prar un giro hasta por mil dólares, o igual de cheques de viajero, pero para 
estos últimos se requiere autorización al Banco de México, de acuerdo con las 
disposiciones de esa misma institución.

La cotización era ayer a la compra de 147 pesos 70 centavos de dólares y a 
la venta a 149 pesos con 50 centavos respecto los controlados, dijo el CP. Tatto 
Lara que aquí no se opera con ese tipo de cambio, «quienes pueden haber tenido 
deudas en esto son los horticultores y ellos tienen dólares, pero por lo que la 
industria de la región, no creo que tengan estos problemas que se presentaron 
en Monterrey, Guadalajara, Puebla, a quien posiblemente estas disposiciones 
los hayan sorprendido con ——en dólares.

• El CP. Jorge Tatto Lara, director de BANORO criticó la actitud de los 
horticultores sinaloenses de ir al amparo si no les dejan el dólar libre, 
puesto que el gobierno federal «les ha dado buen trato, los ha defen-
dido en cuestión agraria y en la fiscal», dijo.

8 abril 1983
337 millones, a siembras de temporal
Informa el Ing. Pérez Celis
Plan de FIRCO en apoyo a la producción de maíz y frijol

Como apoyo a las siembras de maíz y frijol de temporal, en los programas 
especiales que tiene la SARH, el Fideicomiso, de Riesgo Compartido espera en 
el presente año un presupuesto de 337 millones de pesos, informó el ingeniero 
Mauro Pérez Celis, representante del FIRCO, en la entidad y coordinador regio-
nal ante el Banrural para los estados de Sinaloa, Baja California Sur y Nayarit.

De 1981, fecha en que se creó este Fideicomiso hasta el día de ayer, había opera-
do un total de 580 millones de pesos, cuyos resultados se han empezado a observar 
con las cosechas de estos dos granos básicos obtenidas en el ciclo 1982-1983 en 4 
mil 114 hectáreas de maíz y 62 mil 236 de frijol, en las que FIRCO ofreció su apoyo.
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El Ing. Pérez Celis, indicó que en este ciclo de temporal otoño invierno se 
observaron magníficos resultados especialmente en 500 hectáreas sembradas de 
frijol en el ejido de Canachi, en donde se logró un promedio de mil 800 kilogra-
mos por hectárea, e incluso hubo lugares donde se registraron más de 3 toneladas 
por hectárea. Esta superficie entró al programa de riesgo compartido, precisó.

La totalidad de la operación para 1983 se sabrá hasta que se reúnan las entida-
des que en conjunto habrán de definir las superficies que recibirán estos apoyos, 
que en su caso son la SARH, el gobierno del Estado, Banrural, Anagsa, y Firco.

Los programas del Fideicomiso se refieren a los subsidios que el Banrural no 
alcanza a cubrir en insumos (semillas, pesticidas y fertilizantes) y el de riesgo 
compartido, cuya idea fundamental del gobierno es adecuar tecnologías a cada 
una de las regiones.

En pañales la investigación en las zonas temporaleras

Para establecer las tecnologías adecuadas se hace necesario un programa de 
apoyo con investigación en las zonas de temporal, la cual, señaló el Ing. Pérez 
Celis, se encuentra prácticamente en pañales. En Mazatlán se están realizando 
algunos proyectos de investigación en el campo experimental de la SARH, pero 
en apenas un comienzo que demanda una mayor inversión.

La función de FIRA en estos programas de riesgo compartido entrañan la 
comprensión de los productores temporaleros, ya que la aplicación de nuevas 
tecnologías implica un mayor costo de producción y por ende una inversión 
mayor. El producto temporalero no está en condiciones de pagar esta metodo-
logía, que le permite levantar en vez de 700 o 900 kilos por hectárea de maíz, 
y más del doble de ese rendimiento.

Para lograr lo anterior, indicó el Ing. Pérez Celis, se hacen las preparacio-
nes para la siembra anticipadamente, a fin de que las tierras reciban el agua 
de las lluvias y no se escurra como sucede regularmente, y que, cuando llega 
la época normal de siembras se empieza a roturar el terreno cuando la tierra 
está durísima y hay que esperar un mes para que llueva, lo que da por traste, 
la productividad.

Especificó finalmente el titular de la FIRA que los apoyos que este Fideico-
miso ha dado en 1981-821 en el temporal primavera otoño fue para 83 mil 715 
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hectáreas de maíz; en el ciclo otoño invierno 81-82, se apoyó la siembra de 157 
mil hectáreas de frijol y de maíz; en el ciclo primavera verano 82-82, se dio 
apoyo a 110 mil hectáreas, y en el que se acaba de cosechar 1982-83, pero cuyos 
resultados aún no se recaban totalmente, se operó en 71 mil 350 hectáreas, 4 mil 
114 de maíz y 62 mil 236 de frijol.

Con los 337 millones de pesos, que espera el FIRCO operar en 1983, se apo-
yará la siembra de maíz y cacahuate de verano, y frijol y maíz de otoño-invier-
no, pero, en forma especial, significó, el programa de producción de semilla 
criolla de maíz que tiene el gobierno del Estado que permitirá un menor riesgo 
para el agricultor temporalero con la utilización de estas semillas a los 62 días 
ya las plantas tienen elotes, y en cambio con los híbridos se alarga en ciclo a 
160 días.

• Al presidir ayer la reunión de síntesis de los foros estatales de con-
sulta popular para la planeación democrática, el gobernador Antonio 
Toledo Corro consideró las conclusiones de los mismos como valiosas 
aportaciones de los sinaloenses al Plan Nacional de Desarrollo. 

10 abril 1983
Rehabilitará la SARH los Cuatro Distritos de Riego
$600 millones, la inversión aprobada: Borrego

El ingeniero Jaime Borrego Rodríguez, representante de la SARH comunicó que 
«el presupuesto presentado para 1983 fue reducido en una mínima parte y las 
asignaciones han empezado a situarse para que los programas no se detengan», 
pero solamente proporcionó el monto autorizado de 600 millones de pesos para 
la rehabilitación de los distritos de riego 10, 63, 75 y 76.

Significó asimismo el avance del 70 por ciento en la construcción de drenes 
en la Isla Palmito El Verde, del municipio de Mazatlán, en donde ya se empe-
zaron a observar los beneficios de estas obras, pues acaban de cosechar frijol y 
están levantando la de maíz, en superficies que jamás se habían sembrado. Esta 
isla cuenta con 25 mil hectáreas ejidales que poseen pacíficamente 2 mil familias, 
directamente beneficiadas con las obras que construye la SARH.
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Añadió el ingeniero Borrego que el proyecto de drenaje de Palmito El Verde 
partió del hecho de que las tierras de la Isla permanecían con humedad la mayor 
parte del año, sin condiciones para realizar con oportunidad las siembras. Se 
prevé la terminación de los drenajes para el presente año, con lo cual se incor-
porarán totalmente las hectáreas al cultivo de maíz, frijol y hortalizas.

En el distrito de riego de Ocoroni, se está atacando la margen derecha, y en 
cuanto a la presa derivadora lleva un avance de un 50 por ciento. Esta presa 
irrigará 12 mil hectáreas. Sobre el mismo proyecto entrarán en breve a con-
curso las casas que se construirán para los desalojados, así como las obras de 
urbanización.

En general, destacó el representante de la SARH, las ogras se están realizando 
a un ritmo más lento que el originalmente programado, pero todas han recibido 
la aprobación del gobierno federal, por lo que están por realizarse una serie de 
concursos para los nuevos proyectos de construcción Presidio Baluarte y Elo-
ta—Piaxtla, así como los distritos de riego de las presas de Bacurato y Comedero 
que se han incluido parcialmente.

11 abril 1983
Todo universitario debe estar consciente del entorno social
Esto se logra mediante el Servicio Social Estudiantil: Dr. Ibarra Urrea

«Estoy en contra de que al hombre se le llame recurso humano; el hombre es el 
fin ulterior», sienta el Dr. Julio Ibarra Urrea, rector de la Universidad de Occi-
dente en su análisis del ser humano inmerso en el campo de la educación supe-
rior, por lo que refuerza sus palabras con definición «no podemos tener como 
función cualquier otra cosa que no sea el hombre. La Universidad de Occidente 
trata de formar buenos profesionales en el campo que ellos hayan escogido».

¿Cuáles son las herramientas?, «darles la habilidad para que puedan trabajar 
en una profesión determinada como una respuesta a una expectativa profesional 
del educando, pero, sin perder de vista que todos los estudiantes deben ser al 
mismo tiempo buenos ciudadanos plenamente conscientes del entorno social».
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Amplia: «Una universidad que no atiende los problemas del entorno social, 
no está respondiendo a las expectativas que con ella se tiene, ni está aplicando 
bien los fondos que en última instancia proceden del pueblo a través de los 
impuestos.

Recapitula: «Nosotros no tenemos inscripción para todos los que quieren 
entrar, ni a Derecho, ni a Psicología, ni a Comunicación, como en ninguna 
de las carreras donde el mercado está limitado, por eso, ciencias sociales y 
humanidades son carreras en donde seguimos esta política con el propósito de 
formar, por una parte, buenos profesionales, y por la otra, no seguir generando 
desempleados.

Se detiene y explica la línea adoptada por la institución: «la orientación que 
tiene comunicación, es comunicación social. No se trata de hacer gente que 
vaya a trabajar en televisiones, radio o ser periodista; se trata de formar gentes 
que atiendan problemas sociales y produzcan una mecánica de información y 
formación de las clases marginadas que tienen más necesidad de conocer sus 
derechos y posibilidades de desarrollo.

¿De qué manera se conocen esas necesidades y cómo se llega a ellas? «Fuera 
de la Universidad, a través de ll que se ha llamado servicio social estudiantil, el 
que está dividido en dos etapas, la primera, cuando el estudiante está a mitad 
de la carrera, y aún no tiene una capacidad técnica en una carrera específica, 
pero sí saben analizar un documento, conocen algunos métodos preventivos 
para evitar enfermedades, tienen idea de que lo es útil para que una familia 
marginada mejore su calidad de alimentación, y cuando el estudiante ya está 
en una carrera superior, es producto de una situación socioeconómica que lo 
apoyó para que pudiera llegar hasta donde está partiendo también del hecho 
que la familia de la que procede no tiene urgencia que él produzca un salario 
mínimo para su sostenimiento.

Prosigue:
Una vez que el estudiante toma conciencia de su propia situación, y con los 

conocimientos adquiridos en su carrera, entonces, en su servicio social, aplica 
estos conocimientos profesionales en los ejidos, en las cooperativas, en las fá-
bricas, en las colonias suburbanas, donde arezca que su trabajo se diluye, pero 
no es así porque la suma total de acciones, produce resultados.
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El cambio de mentalidad no se puede retratar

Enfatiza que el servicio social es importantísimo. «La institución aprende del 
entorno porque a través del servicio social se toman diversas actitudes: el estu-
diante va a campo muchas veces con una actitud de superioridad, a «dictar» o 
a tratar de imponer medidas que a su juicio son útiles para la comunidad. Esto 
es negativo porque no va a disposición aprender de la comunidad, él va como 
turista, de espectador, a cumplir determinadas horas en la comunidad para 
satisfacer un requisito que la universidad le exige.

Llegando a este punto puntualiza que lo importante es que el estudiante 
aprenda y le enseñe a la institución en donde están las fallas del plan de estudios, 
con qué obstáculos se topó en el momento de llegar a la comunidad; porqué no 
puede lograr la aceptación de la comunidad, porqué una vez aceptado no puede 
alcanzar que la comunidad cambie; y también, porque si logra cambios, son 
solamente parciales, intrascendentes, porque en el momento en que se retira, 
los cambios que logró desaparecen.

Explica, aunque sin mencionar las herramientas que lo importante es que 
se logre cambiar las mentalidades de los miembros de la comunidad, no para 
que pinten señales, quemen basuras, etcétera que pueda ser impactante de mo-
mento. Inclusive «de esto se pueden tomar fotografías, descubrir placas en las 
inauguraciones, pero, los cambios de actitud, de la comunidad, esos no retratan 
ni se inauguran, ni propician la obtención de votos para partido alguno, pero 
si propician el anhelo de una universidad que es el cambio de la comunidad.

Finalmente el Dr. Ibarra Urrea vuelve sus ojos al quehacer universitario 
en relación maestro—alumno, señalando que la institución utiliza el método 
enseñanza—aprendizaje. «Lo hemos aplicado y lo seguimos aplicando y de-
finimos como la forma en que el profesor aprende al enseñar y el estudiante 
enseña al aprender. El común denominador de esto es aprendizaje. Se busque 
que toda la comunidad universitaria se capacite cada vez mejor con una actitud 
de aprendizaje constante».

La población estudiantil de la Universidad de Occidente es en estos momen-
tos un poco superior en inscripción, a los 2 mil alumnos, pero con la deserción 
natural, se tienen mil 300 distribuidos 800 en la unidad de Los Mochis, 140 en 
Guasave y la diferencia en Culiacán. Los estudiantes pagan una cuota mensual 
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de 800 pesos que equivale a un 8 por ciento del costo de la educación, sin em-
bargo,, explica el rector Ibarra Urrea, «están exentos de pago de colegiatura los 
alumnos que tienen mejor promedio en el trimestre en cada una de las trece 
carreras, y en cada una de las generaciones, así como empleados a familiares 
que dependen de la institución.

Se tiene un sistema de crédito educativo «para fundamentalmente hacer 
conciencia en los egresados de que si ellos tienen dificultad económica en el 
presente, vienen generaciones futuras que van a tener problemas similares o 
mayores, que sientan que hay un compromiso no con la Universidad, sino con 
los que vienen atrás de ellos, que si bien no resuelve el problema económico 
viene a constituir un apoyo moral porque ¿qué tanto pueden valer a los cin-
co años los 8 mil pesos que van a pagar? Esto tiene un aspecto formativo. Lo 
que pretende la universidad es hacer sentir que la educación superior no debe 
ser gratuita. Hace 13 años, me tocó coordinar un seminario internacional y 
platicarlo con el rector de la Universidad de Moscú le pregunté qué cuántos 
estudiantes alcanzaban admisión en las carreras superiores y me respondió 
que de 100, únicamente 20. Le pregunté qué hacían con el otro 80 por ciento, 
y me respondió que de acuerdo con sus capacidades los mandan a trabajar o a 
cursar una carrera corta.

• El anhelo de una universidad no es el logro de cambios parciales e 
intrascendentes sin el cambio de mentalidad de los miembros de una 
comunidad para que aspiren a superarse colectivamente: Dr. Julio 
Ibarra Urrea, rector de la Universidad de Occidente.

13 abril 1983
$37 millones para obras de electrificación en el campo
La inflación reducirá los beneficios: Del Toro

La inversión aprobada por la federación de 37 millones 829 mil pesos para obras 
de electrificación rural, similar a la de 1982, sin embargo significa una reducción 
presupuestaria muy considerable dado los altos costos de cables, transforma-
dores y demás insumos que se utilizan en su construcción.
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Observó lo anterior el ingeniero Mario Alfonso Del Toro Amézcua, presiden-
te de la Junta de Electrificación Rural en el Estado, con la salvedad de que no se 
trata del total de obras a realizarse, sino que está aún pendiente de aprobación 
el paquete correspondiente a PIDER y COPLAMAR.

Esta primera situación de fondos se destinará a la terminación de obras que 
se iniciaron el año pasado, las cuales se encuentran en proceso, así como de 
obra nueva que se aprobó a gestión del gobernador Antonio Toledo Corro ante 
la Comisión Federal de Electricidad.

De esa manera, se electrificará la colonia Antonio Toledo Corro y Segunda 
Ampliación de la colonia Francisco Villa de Mazatlán, así como la colonia Esthe-
la Ortiz de Toledo en Culiacán quedando pendientes cinco colonias populares 
más que han solicitado este servicio en los municipios de Culiacán, Guasave, 
Mazatlán y Guamúchil.

Veintisiete comunidades y 18 poblados están comprendidos dentro de la pro-
puesta para 1983, más con la autorización recibida, se atenderán los 18 poblados, 
denominados La Amapa, de Badiraguato, Plutarco Elías Calles, Ampliación 
Lo de Reyes, Ampliación Villa Adolfo López Mateos, Ejido Sección Alhuate, 
Ampliación Oso Nuevo,

Las Bateas, Higuera de Bayla, del municipio de Culiacán; Tecuyo y Amplia-
ción la Cruz de la municipalidad de Elota; de Guasave, Tierra y Libertad; 1° de 
Octubre Ampliación Gallo de Limones, La Entrada Vieja; de Sinaloa de Leyva, 
el poblado de La Higuera, El Carricito (ampliación) de El Fuerte, y de Mocorito, 
Rincón de los Santos y El Limón.

La fábrica de postes abarata la obra

Con la fábrica de postes quela CFE tiene en Guamúchil, se consiguió abatir un 
poco los costos, dado que se contaba con la existencia, dado que se contaba con 
existencia, pero aún así, el Ing. Del Toro remarcó el disparo de los precios en 
cables, transformadores y demás, que si bien son de fabricación nacional, sus 
elevados costos van a repercutir mucho en la reducción de obras.
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14 abril 1983
Que el profesional desarrolle conjuntamente con la comunidad
Tesis de la investigadora Janette Hernández, a su regreso de España

«La promoción socio-educativo cultural se orienta hoy en día a que la acción 
que desarrolla el profesional no sea unilateral sino que se desarrolle conjunta-
mente con la participación de la comunidad», en este momento en que todo 
mundo habla de participación, la investigadora Janette Hernández, expone la 
tesis que antecede y explicita que «las formas de participación pueden ser muy 
diversas pero las que son esenciales para la promoción socio-educativa cultural 
son aquellas que surgen de manera endógena en los grupos».

A su regreso de Alcoy, España a donde concurrió invitada por la oficina de 
Educación Iberoamericana al primer Encuentro de Expertos Iberoamericanos 
y Europeos, en promoción Socio-Educativo cultural, al cual, cabe señalar única-
mente concurrieron cuatro investigadores latinoamericanos y cuatro europeos, 
fue abordada por El Sol de Sinaloa para conocer su quehacer en este campo, 
los tropiezos y los avances que pueden suscitarse.

Había detrás de una montaña de papeles llenos de apuntes que hace un lado, 
con la indicación de que se trata de los preparativos para el curso de promoción 
socio-cultural que iniciará el viernes con los odontólogos comunitarios de la 
Escuela de Odontología de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Es un pequeño 
cubículo del Centro de Investigaciones y Servicios Educativos de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa que recorremos con la vista y la investigación sonríe» el 
curso no se dará aquí, sino en el aula que es amplia». 

¿Cuál es la orientación y el objeto de su actividad? Y ¿Cuál la metodología 
utilizada?

R.- La orientación básicamente de mi actividad ha estado centrada en de-
sarrollar el aspecto metodológico debido a que éste es esencial para realizar 
acciones consistentes que realmente modifiquen los aspectos de la realidad 
socio-cultural de una comunidad o de un conjunto de grupos sociales, siento 
esto último el objetivo de esta acción.

Sobre la metodología utilizada, la reconocida investigadora latinoamerica-
na, con 15 años inmersa en esta disciplina, señala que el aspecto metodológico 
ha sido producto, precisamente, de esos años de trabajo sistematizado en que 
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partiendo de la práctica, ha debido ser modificado por la misma, no sólo una 
vez, sino en diversas oportunidades.

«Esta metodología que nosotros trabajamos en el campo de la salud durante 
el gobierno de la Unión Popular del doctor Salvador Allende, de algún modo 
se ha estado aplicando en algunas experiencias docentes de trabajo comunita-
rio de la Universidad Autónoma de Sinaloa indica la joven investigadora. Y lo 
dilucida, al mencionar que a nivel de servicio social, como en las prácticas que 
los alumnos de las Escuelas de Medicina, Odontología, Enfermería, Trabajo 
Social, Psicología, etcétera prestan a la población».

La metodología, así entendida, se desarrolla básicamente en tres grandes 
áreas que son: a) el conocimiento de la comunidad, b) la acción con la comu-
nidad, y c) la sistematización del conocimiento que se adquiere. Son tres áreas 
que deben desarrollarse simultáneamente.

Incorpora técnicas tan importantes como el teatro popular, y el periódico 
popular, en las cuales la comunidad es la que debe desarrollar la actividad dado 
que en esa medida se cumple el objetivo de que ésta tome conciencia de la 
realidad en la cual se encuentra y de esta forma la transforme. Nadie de afuera 
puede señalar lo que debe hacer la población, sino que será esta misma la que 
en su propia práctica aprenda y descubra los mecanismos que modifiquen las 
condiciones sociales en las cuales vive.

El agente externo, que puede ser un profesional o un alumno, sólo debe tener 
un papel de apoyo de las tareas que la comunidad acuerde, pero en ningún caso 
debe transformarse en el ejecutor de ellas o en el director de las mismas. Una 
vez que la comunidad no requiere de este apoyo este agente debe retirarse de la 
actividad específica que en esa comunidad se realiza.

Visión de conjunto

El cómo y el cuándo la metodología ha sufrido modificaciones, es detallado por 
la Lic. en trabajo social Jeanette Hernández.

«Mi trabajo es prestar asesoría a las escuelas que realizan prácticas de trabajo 
comunitario tanto en la formación de los docentes que van a supervisar esos 
trabajos como en la elaboración de los programas que van a ser aplicados en 
la comunidad y posteriormente la evaluación de esos programas nos permite 
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sistematizar y rectificar los aspectos metodológicos que han sido rechazados 
por la práctica».

Enlaza lo expresado con su reciente participación en el Primer Encuentro 
de Expertos Iberoamericanos y Europeos que hemos mencionado antes, para 
observar que «en Latinoamérica en general existe en consenso en cuanto a que 
la metodología debe seguir de a práctica social y debe servir como el elemento 
de apoyo a los procesos que los propios grupos sociales generan desde sus bases.

Fue a la destacada investigadora latinoamericana a quien tocó, por designa-
ción unánime, asumir el discurso de despedida en nombre de todos los expertos, 
quien expresó allá, y lo repitió aquí en esta entrevista, que la experiencia de 
Animación socio-cultural en Europa, se inserta en una proposición política 
diferente a la de los países latinoamericanos.

«Una de las manifestaciones de esta diferencia es la gran heterogeneidad 
que se percibe entre los países y otra es que el tipo de problemas que aborda se 
refieren mayormente a formas de convivencia social más que a transformaciones 
estructurales.

En su análisis a distancia, reconoce que se logró plenamente el objetivo cen-
tral del Encuentro de ALCOY, que fue el establecer un diálogo entre expertos de 
Latinoamérica y Europa sobre los conceptos que de promoción sociocultural 
y/o de Animación Socio-Cultural se vienen manejando en ambos continentes 
y al mismo tiempo de «poder confrontar las experiencias que en esos ámbitos 
se están desarrollando».

El encuentro que se prolongó por una semana, permitió a los expertos en-
tender que si bien el contexto latinoamericano y el Europeo tienen profundas 
diferencias en cuanto a su realidad, esto no impide que se puedan establecer 
mecanismos de cooperación horizontal que permitan enriquecer las experien-
cias que se desarrollan en una y otra realidad.

«El diálogo fue muy fructífero y versó sobre aspectos tales como la con-
ceptualización de la Animación Socio-cultural; sobre el contexto político en el 
cual estas experiencias se desarrollan; el factor ideológico que las determina; el 
tipo de cambio y transformación que se pretende alcanzar y las metodologías 
utilizadas», indica para puntualizar que todo este bagaje de aspectos teóricos 
sobre temas puede tener una aplicación en cualquier realidad del continente 
latinoamericano y en consecuencia en México y específicamente en Sinaloa.
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• La investigadora Jeannete Hernández del CISE de la UAS compartió 
experiencias con expertos latinoamericanos y europeos en el Primer 
Encuentro sobre promoción socioeducativa y cultural, en ALCOY, al 
sur de España.

19 abril 1983
Regresan los legumbreros sus dólares, al tipo controlado
Ningún amparo, hasta el momento: Sáenz Unger

Luis Sáenz Unger presidente de la Unión Nacional de Productores de Hortalizas, 
declaró que las 278 organizaciones que conforman la UNPH ingresando ya al 
país, al tipo de cambio controlado, los 80 millones de dólares producto de la 
exportación de legumbres, y así lo harán con la totalidad que se estima entre 
300 y 400 millones.

Nadie ha solicitado amparo hasta ahora, señaló el líder de los horticultores, 
entre tanto, continúan las negociaciones con el gobierno federal. Esperan, dijo, 
otro tipo de apoyos y concesiones que les permita equilibrar el disparo que han 
sufrido los insumos.

Las pláticas con el secretario de Hacienda y Crédito Público, licenciado Jesús 
Silva Herzog posiblemente continúen en la presente semana, pero entre tanto, 
de acuerdo con lo asentado por Sáenz Unger, los productores que hortalizas 
determinaron ingresar sus dólares y esperar otros beneficios, uno de ellos podría 
ser, expresó «que nos den dólares controlados para la adquisición de insumos de 
importación, y que prosiga el convenio sobre impuestos que celebramos todos 
los años con esa dependencia.

Ese convenio establece para efectos fiscales que el horticultor tribute a bases 
especiales dando a cada cultivo un tratamiento diferente, donde la Secretaría de 
Hacienda establece un margen de utilidad partiendo de su rentabilidad, para 
aplicar el porcentaje. Y como éste varia, Sáenz Unger no precisó estos apoyos.
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23 abril 1983
$95 millones en apoyo a 11 aserraderos

A lo sumo en tres meses más se aumentará de 90 mil a 110 mil pies tabla al día 
la capacidad instalada en aserrío en once comunidades y ejidos boscosos de la 
entidad, con lo cual se generará un valor de producción de 3 millones 300 mil 
pesos diarios en beneficio de los propios ejidatarios y comuneros ahora no so-
lamente dueños de sus bosques, sino de fuentes de trabajo en la que participan 
—debidamente capacitados—, ellos y sus familiares.

La autorización que acaba de otorgar la Secretaría de Programación y Pre-
supuesto a través de PIDER, tomando en consideración que se trata de zonas 
marginadas, es de 95 millones 127 mil pesos, 25 de ellos para la instalación del 
aserradero de Los Letreros, municipio de El Rosario; y de 14 millones para otro 
aserradero nuevo en el ejido El Palmito, del municipio de Concordia. Cabe 
aclarar que la inversión de El Palmito es más baja que la de Los Letreros porque 
no incluya fábrica de cajas y ya cuentan con parte del equipo de extracción.

El resto de la inversión servirá para optimizar la capacidad de aserrío adqui-
sición de equipo de arrastre y extracción así como complementar las fábricas 
de cajas de los nueve aserraderos que están trabajando en forma continuada, 
mismos que fueron puestos en operación por la administración del gobernador 
Antonio Toledo Corro en los últimos dos años.

Informó de lo anterior el vocal ejecutivo de COFORMIN Atalo de la Rocha 
Tagle, detallando que San José de los Hornos recibirá en apoyo de 10 millones 
701 mil pesos; Jesús María de Tosibuena, 10 millones 546 mil pesos; Surutato 
10 millones 600 mil pesos; Bagrecitos, 12 millones 611 mil pesos, La Petaca 4 
millones 504 mil pesos}, y El Batel 6 millones 218 mil pesos.

En Los Letreros, se obtendrá un aserrío de 8 mil pies al día, contando con 
una disponibilidad anual de 6 mil metros cúbicos rollos extraídos de su bosque, 
más otros cinco mil que procesará del vecino ejido de La Rastra, beneficiándose 
así un total de 170 ejidatarios. Cabe señalar que en la vecindad del ejido Los 
Letreros, se encuentran otros de Durango y Nayarit cuya salida natural sería 
Sinaloa, por lo que en un futuro seguramente este aserradero habrá que am-
pliarse para dar servicio a sus vecinos.
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El Palmito tiene una autorización de 7 mil metros cúbicos rollo, los que serán 
procesados totalmente en su aserradero, con una capacidad de 8 mil pies tabla 
al día, y mil 500 cajas diarias. En Los Letreros la fábrica de cajas procesará igual 
cantidad que en El Palmito.

Posibilidad total 130 mil metros cúbicos

La Subsecretaría Forestal otorgó al gobierno del Estado los permisos correspon-
dientes a este año por 130 mil metros cúbicos de madero en rollo de pino, sin 
tomar en consideración las especies corrientes tropicales y encino. Los cuatro 
últimos permisos corresponden a Quitaboca, Los Letreros, La Rastra, y una 
ampliación a Jesús María de Tosibuena.

Para facilitar la comercialización de los productos maderables, los ejidatarios 
de tiempo atrás han venido solicitando la construcción de caminos, encontrán-
dose ya en proceso el de Quitaboca, municipio de Sinaloa, Los letreros, muni-
cipio de El Rosario, Platanar de Tesgüino, municipio de Concordia, y San José 
de Gracia —La Mesa de Frijol en Sinaloa. Un total de 58 kilómetros en terrenos 
montañosos comunicarán a estas comunidades antes totalmente marginadas.

Un total de 900 campesinos trabajan en monte y fábrica, recibiendo además 
de los derechos de monte el producto de su esfuerzo y la utilidad de su empresa.

25 abril 1983
Desde su trinchera como maestro, lucha por la paz
El Profr. José Romero Alzate ha sido galardonado en México y el extranjero

El maestro José Romero Alzate poeta galardonado dentro y fuera de las fronteras 
de nuestro país, por su canto grandilocuente a la paz y a la confraternidad uni-
versal en este cruento campo de batalla, entre el poder y el servicio el egoísmo 
y el amor, habla para El Sol y dentro de su habitual modestia, se regodea:

«Se me ha conferido la honrosa misión de ir a México para cumplir con el 
nombramiento académico de la Cruzada Mundial de la Amistad y de la Paz, de 
Asunción, Paraguay, para hacer la invitación al Premio Nobel de la Paz, doctor 
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don Alfonso García Robles, para que vaya a aquella nación hermana a presidir 
la festividad de la Semana de la Paz».

Luego —por delante—, su sentido de responsabilidad escrito con mayús-
culas «estoy esperando las variaciones de verano para ir a cumplir tan honroso 
encargo».

Hombre que sabe escuchar, como que ha sido maestro —casi siempre rural— 
por treinta y siete años, se recarga en el sillón y espera.

Aprovechamos unos segundos para disfrutar esa paz que comunica y a la 
que invita en forma constante «no la paz ficticia», como lo ha dicho al principio 
de la entrevista «sino la verdadera, la paz que es producto de la justicia social 
porque si yo quiero vivir en paz, pero mis actos y mis acciones proyectan lo 
contrario, sería palabrería vana».

Graduado en el Instituto Federal del Magisterio en Mazatlán, su primer 
trabajo lo desarrolló en Las Pilas, un poblado cercano a su nativo Escuinapa, 
señala que en esta cruzada dela confraternidad y por la paz «el maestro», así 
entre comillas, tiene una importante misión que cumplir:

«Debe ser orientador, no sólo educador. Un orientador sinequanón —remar-
ca— en cuya tarea debe poner todo su esfuerzo, toda su buena voluntad para 
lograr su objetivo, porque ¡nadie puede dar lo que no tiene. Si queremos justicia, 
tenemos que empezar por ser justos, puesto que como lo dijo San Francisco de 
Asís, arrastra más ejemplo que la palabra».

Indudablemente, el profesor Romero Alzate es no sólo uno de los hombres 
más galardonados de Sinaloa, sino de otras partes de la República. Es doctor 
honoris causa de la Academia Hispano Americana Zenith de Heredia, Costa 
Rica; miembro del Ateneo Dominicano de la República Dominicana; acadé-
mico de mérito de la Academia Internacional di Pontzen de Letras, Ciencias 
y Artes de Nápoles, Italia; miembro de honor de la Junta de Cultura Ética de 
Buenos Aires; promotor honorario de teatro escolar e infantil en los estados de 
Sinaloa y Nayarit, del INBA, con medallas y diplomas por cientos, en los que 
se incluyen de Portugal, Paraguay, España, Suiza, Perú, Francia, pero más que 
nada de Argentina, país que él admira y en donde se le quiere profundamente.

Muestra uno a uno sus diplomas, una a una sus medallas, las hay de oro y 
de bronce, de plata y troqueladas y cada uno y cada una, lo abstrae. Recuerda 
dónde, cómo y cuándo los recibió.
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En su poesía, y así lo escriben los críticos que han fungido como jurados en 
el universo de la paz, diáfana, sencilla. En ella vuelca una vida entera raspada 
al interior de la escuelita rural. Es su canto a la paz y a la amistad y galardón de 
elevados méritos, mayores que los obtenidos. Y así, tan sencilla como su poesía 
es su vida. Su casa modesta, sus viajes a la Escuela Normal en el camión donde 
se confunde con un hombre del montón, a excepción de esa paz que envuelve 
y mistifica.

El maestro Romero Alzate, autor de varias obras de teatro y poemas dedi-
cados a la niñez de México y de América sostiene su ideal por la paz, la que 
no se da gratuitamente, sino que es producto «de la comprensión, de una vid 
despojada totalmente del egoísmo».

—Entonces, ¿qué opina de la renovación moral, podrá ser el camino para 
lograr la paz?

«No creo. Para que haya paz, una paz que no sea ficticia necesitamos ser 
ejemplo. La renovación moral debe estar en el individuo. Una autoridad que 
diga como aquel curita que se subía borracho al púlpito y arengaba a los fieles 
«hagan lo que yo digo pero no lo que yo hago», y no me refiero únicamente a 
las gentes del gobierno, sino a la autoridad que tienen los padres, los maestros, 
¿cómo van a exigir un buen comportamiento ciudadano si tienen una vida es-
candalosa? Mientras no se renueve totalmente el individuo no habrá tal cambio 
y solamente se dará cuando haya justicia».

Prosigue —siempre con su voz casi de niño, con sus ademanes juveniles—.
«El medio en que se desenvuelve el individuo en estos momentos, un medio 

de injusticia que se está generando, no invita a la paz. Porque si una persona 
es preparada, tiene cultura, sabrá reconocer cuáles son las causas de que ande 
mal el mundo y buscar los medios para poner el remedio. Pero, quien no tiene 
esas herramientas del conocimiento, necesariamente su salida será la violencia».

Todavía añade:
«Y esas actitudes las propiciamos los individuos con nuestro egoísmo, con 

nuestros corazones enfermos. Mientras exista eso, habrá injusticia, mientras 
que la persona no quiera aparecer servidor de sus hermanos, sino servirse de 
sus hermanos, se irá corrompiendo a medida que su corazón se llene de so-
berbia, de afán de dominio, de poder por el poder mismo —y aquí cumplía su 
respuesta—no podrá haber renovación moral. El ejemplo lo tenemos muy cerca 
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con nuestros vecinos de los Estados Unidos; están enfermos de poder, por eso 
nos llenan con su pornografía, con sus revistas fantasiosas, sus supermanes sus 
patos donales donde el niño no encuentra su realidad, sino que va desviando 
sus inquietudes, sus sentimientos».

Miembro benemérito del Centro Cultural Literario y Artístico de «O Jornal 
de Felgueiras» de Portugal, miembro distinguido de honor de «Noches Poéticas 
de Madrid» por su destacada labor poética, premio Cunambé —la más alta 
presea que se otorga en Río de Janeiro Brasil—, Medalla de oro de la Academia 
Internacional de Nápoles; laurel de oro de Nápoles también; galardonado con 
otro laurel del convento de Santa Catarina de Siena en Haifa, Israel, es padre 
de un licenciado biólogo a quien puso por nombre Contardo, y de un doctor 
Piodécimo; así como de Martín Antonio, estudiante de preparatoria. Casó en 
1954 con Teresa Ruiz Valdés, con quien sigue compartiendo su vida en la placidez 
de su hogar en la colonia ISSSTESIN.

Si bien, su última presea la obtuvo en la semana de Jornada Cultural Nor-
malista, por sus 37 años de profesor, no se retira de la cátedra; ha dicho que 
proseguirá impartiendo disciplinas de técnica de teatro escolar, pedagogía y 
didáctica y sigue también con su incansable proclama por la paz y la concordia 
de todos los pueblos.

«Me remito al Concilio Ecuménico II que para mi sigue vigente. Si queremos 
ser comprendidos tenemos que ser comprensivos con los demás; y hay que ser-
vir siempre —es lo que no debe cansar, yo no me canso de servir y pienso que 
no doy todo lo que debiera— . Hay que servir siempre, con humildad, es una 
verdad que debemos tener bien presente si queremos que no haya violencia».

• En un mundo confuso que más que nunca necesite ideas claras y dis-
tintas, refulge el maestro José Romero Alzate, galardonado una y mil 
veces porque se asemeja a los niños cuando le canta a la paz y a la 
confraternidad universal.

• «Todos los días pienso que me queda mucho más por servir», dice el 
maestro José Romero Alzate, el de la poesía diáfana, la que se nutre 
en las nuevas generaciones y transforma con su buena levadura a este 
mundo ansioso de pan y de amor.
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30 abril 1983
Nuestra Constitución, la más violada y la más remendada: 
Cervantes Ahumada
«Lleva ya más de 300 «Parches», muchos de ellos 
constituyen verdaderas violaciones»

«No importa en cierto sentido, la crisis que estamos padeciendo. Lo que para el 
país, puede tener grandes repercusiones, trágicas, catastróficas, es la gran crisis 
moral que nos está hundiendo, en parte por el abuso del establecimiento de un 
orden constitucional contrario al orden establecido por la Constitución escrita», 
define el doctor en Derecho, Raúl Cervantes Ahumada, ex —rector de la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa, casi al final de su conferencia «La Constitución 
Viviente», dirigida a los estudiosos del Derecho como parte de las actividades 
preliminares al Ciento Diez aniversario de la fundación de la UAS.

¿Por qué violar tanto la Constitución? se hizo una primera pregunta, y luego 
una segunda ¿por qué remendaría tanto? —antes había afirmado que la Consti-
tución Mexicana es la más violada y una de las más remendadas de la historia. 
Lleva más de 300 reformas, 300 parches ¡muchos de ellos que constituyen ver-
daderas violaciones desde el punto de vista democrático esencial.

Se vuelve a preguntar, remarcando ¿por qué ponerle tantos parches que 
contrastan y chocan con su estructura fundamental, destruyéndola? Si es ne-
cesario —demanda enérgicamente el ilustre maestro, diplomado en estudios 
superiores de Derecho Comparado en Estramburgo, Francia— ¡formemos una 
nueva constitución en la que el pueblo pueda creer!»

Su comentario viene a colación de lo asentado antes: En este ambiente en que 
los juristas se desenvuelven, debemos levantar siempre los ojos optimistamente 
hacia los ideales; el ideal del Estado de Derecho, el ideal de la justicia que en nues-
tro orden continental no es la finalidad suprema del orden jurídico occidental.

Recuerda que: en los derechos romanistas si la ley entra en conflicto con la 
justicia; la justicia se queda a un lado. Reclama «Hagamos un gran esfuerzo de 
capacitación académica para lograr que la realidad se ajuste a la ley, y que la 
realidad social y la realidad formal de la ley,, estén siempre esclarecidas, ilumi-
nadas, por la inmarcesible luz de la justicia!».
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Lo anteriormente expuesto fue el producto de su reflexión acerca de la una y 
mil violaciones de que ha sido y sigue siendo objeto la Constitución General de 
la República. Y aquí en este punto, se extiende: A los hechos conocidos agrega 
anécdotas en las cuales ha sido el propio doctor Cervantes Ahumada uno de 
los afectados, como abogado defensor.

«La Constitución es la ley suprema. Marca las bases generales y las orienta-
ciones también generales del otorgamiento jurídico, de todo el sistema jurídico. 
Dentro de la categoría de las normas ridículas, vienen posteriormente las leyes 
secundarias, leyes propiamente dichas y reglamentos que deben de estar ajusta-
dos por la Constitución. El legislador ordinario —sentencia— debe interpretar a 
la Constitución. ¿Qué dice el artículo tercero en su penúltimo parche; dice que 
cuando a una Universidad se le conceda autonomía se entenderá lo siguiente: 
¿quién concede la autonomía a la universidad?, la ley secundaria y esta reforma 
convierte a la Constitución en intérprete de la ley secundaria. Es un atentado a 
la estructura esencial de la ley. No hemos tenido respeto para la Constitución. 
Teóricamente el Congreso del Estado de Sinaloa que ha establecido la autonomía 
de la Universidad de Sinaloa, la puede quitar, puede dictar una ley quitándole la 
autonomía. Es facultad del Congreso. No lo estoy aconsejando, pero es facultad 
del Congreso. Y resulta que es el ordenamiento Constitucional el que dice lo 
que debo entender. Esto es sencillamente ilógico, absurdo, y anticonstitucional 
y hay muchas otras reformas de esta índole.

En forma rotunda advierte, que «entre la estructura formal determinado 
por el texto constitucional y nuestra realidad socio—política ha un desajuste. 
La Constitución dice que la forma de organización política del Estado es la 
republicana, pero —aclara— es la republicana del Estado es central.

«El Ejecutivo concentra tal volumen de intensidad de poder que lo hace el 
poder absoluto de la República. Ningún soberano del mundo, ni el Ayotollah 
concentra tal fuerza de poder, como concentra el Ejecutivo Mexicano», tras su 
afirmación, la anécdota; «Recuerdo que en la época que era presidente el Lic. 
Alemán, publicó una carta un ciudadano que le pedía al presidente que intervi-
niera porque había mandado planchar unos pantalones a una tintorería y se los 
había extraviado y quería que se los pagaran. Se hizo escándalo y entrevistaron 
los periodistas a aquel ciudadano quien dijo «solamente el presidente puede 
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hacer que me paguen los pantalones, la tintorería es muy influyente», hasta allí 
llegan con esas nimiedades el poder del presidente».

Hizo a continuación una crítica severa para refutar que existe soberanía en 
los estados en su régimen interior, puesto que el pueblo no elige a sus autorida-
des. Para afirmar a renglón seguido, que «el propietario del país es el Presidente 
de la República dice; al pueblo no le queda más que confirmar la decisión del 
dedazo; el pueblo parece que lleva una creencia genéticamente establecida; va-
mos a votar, unas cosas son a fuerzas y otras a querer o no. Y eso que decimos 
del gobernador, que es una realidad constitucional, lo podemos decir de los 
diputados, de los presidentes municipales, de todos los que según la Constitu-
ción son puestos de elección popular.

Reconsideró lo anterior aunque débilmente, cuando señaló que en la realidad 
política se mueven los grupos de presión que influyen para ponerle mecatitos al 
dedo para jalarlo de un lugar a otro para saber dónde va a quedar.

Fue reiterando en señalar que los maestros de la Escuela de Derecho «esta-
mos cometiendo un grave error, enseñar a los alumnos la Constitución normal, 
y cuando salen a la calle lo que se encuentran es la Constitución Marginal, que 
como en el caso anteriormente mencionado, establece la ley del dedazo «con la 
que todos parecemos conformes. Además, la Constitución establece en el Estado 
Mexicano la división del poder, en tres, Legislativo, Ejecutivo y Judicial, cuando 
en realidad esto obedece a un error histórico que data desde que el señor Barón 
de Montesqueu se le ocurrió la división de poderes.

El poder único lo asume el Ejecutivo, acota el doctor Cervantes Ahumada, 
al expresar que el poder judicial federal y el poder legislativo federal, se han 
convertido en nuestro sistema en dependencias del poder ejecutivo. Y va de 
reseña; «Al Congreso antes mandaba el Ejecutivo, los proyectos de ley en cos-
tales al fin de ejercicio legislativo y se aprobaban. Se han ocupado los últimos 
presidentes en tratar de terminar esta situación que se considera anómala y le 
dan cierta facultad de discusión al Congreso, facultad que el Congreso debería 
tener. Contundentemente reafirma «de manera que la clásica división de poderes 
no existe, ni a nivel estatal, ni a nivel federal».

Llamó la atención sobre muchos aspectos de la realidad Constitucional, 
pero enfatizó las violaciones constitucionales que van formalizando una cons-
titución marginal; la violación de los derechos humanos fundamentales. De 
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nueva cuenta objetiviza: «principalmente la libertad. Uno sale a la calle, no sabe 
si lo va secuestrar cualquier policía de los ciento y tantos cuerpos policiacos 
anticonstitucionales, y la gente se pierde. Está prohibido el tormento ¿quién 
de ustedes cree que no existe el tormento? Además, está publicado todos los 
días, y cualquiera que salga en secuestro firmará lo que le presenten; porque 
todos sabemos que el tormento está establecido; todos sabemos también que la 
incomunicación está prohibida constitucionalmente, y ¡hasta dónde habremos 
llegado! que abogados, como Oscar Treviño Ríos, mandó secuestrar a unos 
banqueros de Monterrey siendo Procurador General de la República porque 
se les acusó de fraude, y los mantenía incomunicados. Cuando una amiga de la 
mujer que a mí me manda, le pidió que indagara yo el paradero del esposo de 
otra amiga, uno de los banqueros, fui y le pregunté a mi amigo, estupendo amigo 
Treviño, me respondió «no lo puede ver su mujer porque está incomunicado, 
tú sabes, la investigación que estamos haciendo, no podemos permitir que se 
comuniquen con estos señores, dile que está bien que no lo hemos atormentado, 
que en dos o tres días lo podrá ver…» y por este estilo. Lo que prueba que hay 
una Constitución consuetudinaria marginal, que está fuera de todo Estado de 
Derecho.

Muchas reflexiones y opiniones de gran interés externó el autor de obras 
que han sido traducidas a otros idiomas, entre ellas «Títulos y Operaciones 
de Crédito», sin dejar de mencionar «La soberanía de México sobre las aguas 
territoriales y el problema de la Plataforma Continental», así como «Ley de 
Navegación y comercio Marítimo y Derecho Mercantil.

Al finalizar su conferencia hablo sobre la nacionalización de la banca. Sos-
tuvo que «está funcionando. La banca es una función pública, que compete 
originariamente al Estado», y menciona que «en México no es la primera vez que 
se nacionaliza la banca. Es la segunda vez. La banca nace con el estado colonial, 
los bancos coloniales son estatales y el estado liberal de la independencia, los 
primeros bancos que aparecen son el Banco de Londres, el Banco Nacional de 
México, el Banco de Francia, bancos concesionados. Todos los bancos privados 
emitían billetes, siendo la emisión de la moneda tan esencial función del Estado. 
Uno de los primeros actos de Carranza es nacionalizar en 1915, la banca. Se creó 
una comisión que se llamó Comisión Monetaria para liquidar todos los bancos y 
que el Estado asumiera la función bancaria. La vergüenza más grande que sufrió 
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Obregón es que cuando quiso devolver la función bancaria de capital extranjero 
nacionalizado al Congreso fue escandalosamente rechazada.

En 1921, Obregón llegó a la conclusión de que si Carranza lo nacionalizó 
con un decreto lo devolvía y lo devolvió. Hay ese decreto. Pero, de que hay an-
tecedente en cuanto a que se habían nacionalizado, así es, pero se devolvieron.

Ahora bien, una cosa es que el presidente Miguel De la Madrid haya decreta-
do que se e dé participación a particulares en un organismo estatal, es correcto 
¿qué no hay particulares en el Seguro Social? Claro que hay, un consejo en donde 
haya particulares es bueno oír a los particulares, oírles, pero no entregarles.

En cuanto a lo que afirma Maquío Clouthier de que el gobierno está arrin-
conando a la iniciativa privada ¿quién es la iniciativa privada para ponerse en 
categoría de arrinconarse. Ellos se sienten el estado, son superiores al estado, 
¿quiénes son sino quienes quieren gobernar al país?, asegura que si hay dólares 
el estado los agarra primero ¿qué acaso Clouthier es auditor del gobierno o qué?, 
y si se supone que el gobierno tiene necesidad de dólares, debe ser preferente, 
pero Clouthier piensa que se deben anteponer las necesidades de Clouthier.

Resume: el sistema bancario mexicano antes de la nacionalización era un 
sistema mixto, habla del Estado y bancos de la iniciativa privada. De esto, hace 
50 años, los bancos del Estado con excepción de los del sector agrícola han sido 
los mejor manejados del sistema, el Banco de México, Nacional Financiera, 
el Banco de Pequeño Comercio, el Banco de Comercial Exterior, y son los de 
la iniciativa privada los que el gobierno ha tenido que hacerse cargo de ellos, 
sacándolos de la quiebra para mantener la confianza en el sistema bancario. 
Como acaba de pasar. El gobierno «volvió a agarrar las vacas flacas, si no… ¿a 
dónde íbamos a ir a dar?»

• «Si el gobierno tiene necesidad de dólares, debe ser preferente, nada 
más que Maquío cree que se deben anteponer sus intereses a los del 
Gobierno», comentó el Dr. Raúl Cervantes Ahumada, exrector de la 
UAS, como respuesta al comentario del Ing. Clouthier de que «el go-
bierno tiene arrinconada a la iniciativa privada».
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5 mayo 1983
Hay una favorable atmósfera favorable para la minería: 
Ing. Romérico Arroyo
Aun cuando los precios internacionales no son buenos, 
se reordenan los costos

La Rastra, Rosario.- Asegura el ingeniero Romérico Arroyo Mayorquín, 
subsecretario de Minas e Industrias Paraestatal, que existe una atmósfera Pa-
raestatal, que existe una atmósfera favorable para la minería por las condiciones 
de costos y reordenamiento de nuestra economía «aun cuando los precios no 
están en su mejor momento».

Dedicado por varios años a la minería, siendo ingeniero civil con maestrías 
en el extranjero el funcionario federal, presenta el panorama minero de la Repú-
blica en términos halagüeños, dado que las condiciones económicas generales 
en la actualidad hacen más atractiva la industria de exportación y esto —acota—
»pone a la minería en una situación de gran oportunidad.

En presencia de un viejo minero de la región de Copala, quien reclama 
la insuficiente capacidad de las plantas de la Comisión de Fomento Minero, 
Arroyo Mayorquín hace el comentario de que «como lo ha dicho aquí nuestro 
amigo minero, todavía no se terminan las plantas y ya no alcanzan», y enseguida 
anuncia.

«Si los mineros sinaloenses están trabajando con entusiasmo, habremos de 
corresponder al esfuerzo que ya ha realizado el dinero localizando los recursos, 
preparando los trabajos, acercándose los recursos que requieren en término de 
plantas, infraestructura y servicios».

Explicó que se ha tratado que los esquemas de fomento se adecuen cada vez 
más a las condiciones en que le da la minería, o sea que se pueda i con apoyos 
más expeditos y plantas más accesibles, así como que las formas de pago que 
se den en las plantas y mineral de los pequeños mineros se adecue a las nece-
sidades que ellos tienen, reducir los periodos de pago, mejorar las condiciones 
en general de las liquidaciones y compito «son cosas que no requieren grandes 
inversiones adicionales, sino el deseo de hacer mejor la tarea».

En concordancia con lo expresado por el subsecretario de Minas e Industria 
Paraestatal, el licenciado Jorge Leipen Garay, director general del Consejo de 
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Recursos Minerales dijo que «la minería es una actividad que está divorciada 
de la realidad, cuando al país le va bien, a la minería le va mal, y ahorita que al 
país le está yendo mal, a la minería le está yendo bastante bien».

Antes el cuestionario de los pocos recursos que el país destina a la inversión, 
y en este caso a la exploración minera, refutó Leipen Garay, indicando que se 
están haciendo exploraciones en el área de Rosario y Viva Zapata, concreta-
mente «son dos brigadas, asienta añadiendo que se está dedicando bastante a 
la investigación.

«Lo que pasa —observa— es que cada vez resulta más difícil encontrar, lo 
más fácil ya se localizó y se explota lo que resulta económico. No se queda sin 
explotar nada que sea económicamente viable», refuerza.

El licenciado Luis de Pablo Serna, director general de la Comisión de Fomen-
to Minero da la noticia de que la planta minera de Choix, entrará en operación 
antes de la fecha establecida, y por lo que hace a la de Badiraguato, «el gobierno 
del Estado suplirá las deficiencias de la compañía constructora que obtuvo el 
contrato, a fin de que los trabajos se inicien desde luego por lo que tendremos 
en operación ambas plantas, antes de que finalice este año».

Dio a conocer que además de los 300 millones de inversión en estas dos 
plantas, la CFM tiene disponibles para 1983, 170 millones de pesos para apoyar 
el desarrollo de la minería en Sinaloa.

En este lugar de media serranía, junto a este nuevo concepto del desarrollo 
minero por medio de plantas portátiles, desarmables cuyo costo de 27 millones 
de pesos la hacen accesible al pequeño y mediano minero con el apoyo del go-
bierno federal y del Estado, cuatro funcionarios que tienen poder de decisión, 
los tres entrevistados en el plano federal y obviamente el gobernador Antonio 
Toledo Corro, avizoran nuevas perspectivas para esa pléyade que está por ex-
tinguirse: los gambusinos.

Por ello al finalizar el licenciado De Pablo Serna, significa el esfuerzo que en 
materia de crédito están realizando ambos gobiernos el federal y el estatal, como 
una forma de promoción y apoyo a la minería. Al margen de esta situación, dijo 
también que en este año no habrá ampliaciones —se irá el programa por las 
plantas portátiles desarmables—, ya que se conservará la capacidad instalada 
mejorándola en eficiencia «y esto nos permitirá tratar un volumen superior en 
beneficio de los mineros de Sinaloa».



yo, mensajera 749

Ahora que México continuará siendo el principal exportador de plata, pero 
con la nueva dimensión que el titular de la Secretaría de Energía, Minas e In-
dustria Paraestatal, licenciado Francisco Labastida Ochoa le está imprimiendo, 
de no enviar al extranjero los minerales crudos, sin tratamiento y otros estudios, 
ya que se ha venido llevando a cabo minería moderna que dotan a México 
de suficientes industria metalurgia «hay capacidad para no enviarlos crudos, 
tenemos tradición y hay empeño de los sectores que han permitido un avance 
importante, hay que recoger la tarea y de ahí en adelante hacerla en mayor escala 
y con mayor calidad».

• «Sinaloa será el estado mejor dotado con infraestructura minera», 
observó el ingeniero Romérico Arroyo Mayorquín, para después 
confirmar que México sigue siendo líder en el mundo como pro-
ductor de plata.

5 mayo 1983
$700 millones en apoyo a la minería
Inaugurada la de La Rastra
Inversión global en diez nuevas plantas: Toledo C.

La Rastra, Rosario., a 4 de mayo. «El momento que vivimos es para hacer más, 
con menos» sintetizó enfáticamente el gobernador Antonio Toledo Corro, tras 
de anunciar, que con el debido apoyo del presidente Miguel De la Madrid, se 
invertirán en el Estado 700 millones de pesos en 10 plantas portables mineras 
como la que aquí inauguró hoy.

En presencia del subsecretario, ingeniero Romérico Arroyo Marroquín, re-
presentante del licenciado Francisco Labastida Ochoa, secretario de Energía, 
Minas e Industria Paraestatal, el gobernante señaló que «con la histórica deter-
minación del Primer Mandatario del país, estaremos en condiciones de rebasar 
la meta que nos habíamos fijado de 6 mil toneladas de molienda.

La planta puesta en operación, instalada por Industrial Minera de Sinaloa, 
con el apoyo decidido del gobierno de la federación y del Estado, beneficiará 
50 toneladas al día de minerales y darán ocupación directa a 22 operarios, lo 
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que pone de relieve el manifiesto interés del presidente De la Madrid, destacar 
recursos económicos a Sinaloa para la creación de empleos en áreas mineras.

En atención a lo anterior, el Subsecretario de Minas e Industria Paraesta-
tal, Arroyo Mallorquín, señaló que este tipo de plantas portables desarmables 
significa «un avance importante de cómo hacer la minería, irnos adecuando al 
esfuerzo de los pequeños mineros partiendo de la prospección del gambusinaje, 
acercándonos con infraestructura, con plantas adecuadas a nuestras condiciones, 
acordes con el ingenio y empeño de los mineros a la zonas donde se da la minería».

Descolló asimismo que Sinaloa ha sido el primer Estado con el que se han 
celebrado convenios específicos para el desarrollo de la minería, precisando «no 
fuimos nosotros quienes trajimos un planteamiento para ver qué le parecía al 
gobierno del Estado, sino el gobierno del Estado quien generó un planteamien-
to de gran visión que propone metas muy importantes en las que esperamos 
concurrir oportunamente y con mucho entusiasmo».

Luego, habría de indicar que «la minería se detiene donde termina la in-
fraestructura2, para hacer enseguida un reconocimiento al ejecutivo estatal, 
al expresar que «cuando se tiene una actitud de gobernante como laque tiene 
Toledo Corro, su forma de hacer las cosas nos ejemplifica, acercar la estructura 
de la minería a las regiones donde ésta se da».

Toledo Corro, a su vez, hizo un reconocimiento a los rosarenses en presencia 
del presidente municipal Héctor Fitch, cuando expresó que hasta la década de 
los 30’s prósperos en minería, más a partir de la Segunda Guerra Mundial fue 
decayendo «tardaron tres décadas en levantarse, lo que demuestra que no se 
ha perdido la fe en los recursos minerales con los que la naturaleza ha dotado 
al municipio y a todo el Estado de Sinaloa».

En una frase posterior resumió el espíritu batallador de este pueblo «Rosario 
se levantó de las cenizas, y hoy siguen los rosarenses dispuestos a enfrentarse 
con entereza a la crisis, con el esfuerzo de sus mujeres, de sus hombres y de su 
juventud.

Al particularizar sobre el acto de hoy, resaltó la actitud de don Enrique 
Gaytán y su familia, quienes con el apoyo del gobierno federal y del Estado 
ha puesto en operación esta planta portable «abandonando la comodidad del 
hogar donde radican, para venir a crear nuevos empleos en zonas tan distantes 
y alejadas de la civilización».
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Por su parte, el Subsecretario de Minas e Industria Paraestatal felicitó al 
señor Gaytán por «su dedicación y entrega a esta noble actividad, con este 
tipo de planteamientos y de imaginación que nos permite acercarnos más a las 
condiciones en donde se da esta actividad».

El ingeniero Arroyo Mallorquín, llegó a Sinaloa acompañado por el licencia-
do Luis de Pablo Serna, director de la Comisión de Fomento Minero, licenciado 
José Leipen Garay, director del Consejo de Recursos Minerales, licenciado e 
ingeniero José de Jesús Corrales, director general de Minas, licenciado Liévano 
Sáinz, subdirector de la CFM, ingeniero Luis Brizuela, subdirector del CRM, y el 
señor Mario Eulalio Gutiérrez, presidente de FENAMPAC.

7 mayo 1983
La Universidad a Distancia, nueva opción para quien desea ser alguien
Es la Universidad la segunda oportunidad, 
afirma su vicerrector

«Los alumnos de la Universidad a Distancia de España no son jóvenes des-
pistados, desorientados de 17 años, sino padres de familia normalmente de 35 
años que saben bien lo que quieren y para qué», informó el vicerrector de esa 
institución doctor Pedro Ramón Moliner, explicando que lo que tiene de especial 
esta universidad es la de estar dedicada exclusivamente a enseñanza abierta.

Niega que se sature el mercado de profesionistas, ni aún en estos momentos 
de crisis mundial «El problema es el de cualquier universidad. En una sociedad 
como la nuestra que está en transición, no podemos oponernos si una persona 
un buen día quiere estudiar derecho o física, el hecho es que quiere y nosotros 
la vamos a ayudar».

Como buen español arrastra las «c» y las «zetas», está encantado con el nuevo 
gobierno de su país cuando expresa «a España yendo de maravilla2, como un 
preámbulo antes de explicitar que aun cuando muy joven, extremadamente 
joven esta Universidad a Distancia ha podido constatar mediante encuestas 
que se hacen a sus alumnos un año después de terminar su carrera, que una 
gran cantidad de ellos han conseguido mejorar «han subido de rango o más 
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en la empresa han encontrado un trabajo mejor, y en esto hay mayoría. Quiere 
decir esto que nuestros alumnos no son jóvenes desorientados» —reiterativo—.

¿Formación individualista?, «Yo diría que es también la universidad cul-
tural. La persona que en su vida cotidiana echa de menos el contacto con el 
medio cultural universitario, que están en puestos de trabajo pequeños en un 
pueblo industrial, es la universidad de una clase de minorías, nosotros tene-
mos un porcentaje más alto de mujeres que cualquiera otra universidad, es 
también la universidad de los inválidos, y algo muy importante, es la univer-
sidad de los presos. Tenemos sección especial de ciegos, es increíble la canti-
dad de motivos distintos que puede tener la gente para desear una formación 
universitaria2.

Insistimos ¿pero no es esta formación un tanto cuanto individualista? «Más 
bien responde a un momento de transición demasiado rápido de la sociedad 
donde varias generaciones anteriores han quedado rezagadas de las posibilidades 
modernas. Nosotros llámanos a la Universidad a Distancia la Universidad de 
la Segunda Oportunidad.

Prosigue sin escuchar que volvemos sobre la carga «Tenemos padres que 
se inscriben a estudiar lo mismo que sus hijos que estudian en la Universidad 
convencional más próxima. El padre no quiere sentir esa supremacía del hijo, 
sentir que tiene un nivel cultura inferior».

¿Indivi…? «Mire, las Universidades no pueden aspirar a tanto, no somos 
tan ambiciosas para querer cambiar el mundo, estamos ayudando un poquito 
a ese cambio con más igualdad de oportunidades. Ahora, después vendrá una 
nueva etapa en la UNED, ya no será de segunda oportunidad, sino de enseñan-
za distinta, cuando la sociedad española haya alcanzado un nivel cultural más 
uniforme, la UNED aspira otro tipo de enseñanzas que no sean licenciaturas, 
sino enseñanzas de todo aquello que cualquier persona desea un día saber, sea 
o no sea licenciatura».

Habla a continuación de la crisis económica que también sufre España pero 
que asegurará superará. «Hemos alcanzado una estabilidad política en la demo-
cracia, la que nunca podíamos haber soñado y ahora es ¡para siembre!»

En su mismo tono optimista, señalada que la inflación alcanzó el año pasado 
en el país un 14 por ciento, y en el presente está en un 11 por ciento «ha ido y 
seguirá bajando» señaló.
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Se refirió a la crisis sicológica que afecta más que la económica, situación 
que «ha cambiado. La gente, después de la experiencia del primer momento de 
cambio vivió el miedo a que se volviera atrás con un golpe de estado militar, 
pero este miedo de repente ha desaparecido. El hecho de que el nuevo gobierno 
socialista haya obtenido una mayoría absoluta del parlamento, de que haya con-
seguido una estabilidad y seguridad política como no existía en años anteriores 
ha dado confianza a todo el mundo».

Tras de repetir con entusiasmo que a España le está yendo de maravilla afir-
ma que «incluso la Asociación Nacional de Banca Privada manifiesta estar muy 
contenta de saber que este gobierno va a ser estable en muchos años, y esto de 
que la banca esté contenta.. (sonríe), es la seguridad en la estabilidad política 
aunque hubieran preferido que el gobierno no fuera socialista.

Del catolicismo en España, dice que en estos momentos pasó a ser una ac-
tividad privada. «No se manifiesta institucionalmente como en los tiempos del 
franquismo el Opus Dei ya perdió su oportunidad».

• La Universidad a Distancia de España ha abierto las puertas a padres 
de familia con edad promedio de 35 años que saben muy bien lo que 
quieren, no son jóvenes despistados ni desorientados, y esto les da 
consistencia; doctor Pedro Ramón Molinar.

7 mayo 1983
La UAS, abierta al pluralismo
Intercambio de Catedráticos
Firmados los convenios académicos con España

Con la firme convicción de que sólo a través de las estratégicas académicas 
la Universidad avanzará más en el desarrollo de su proyecto de institución 
democrática, crítica y popular, la Universidad Autónoma de Sinaloa a través 
de su rector licenciado Jorge Medina Viedas, firmó convenios de intercambio, 
académico, científico y cultural con ocho universidades de España.

En un acto que se celebró en la Casa de la Cultura de la UAS se llevó a cabo 
la firma de dichos convenios, dentro de los trabajos que se realizan en el Primer 
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Encuentro Académico México—España, parte medular de la celebración del 
110 aniversario de la UAS.

De trascendente calificaron las autoridades universitarias el acto en cuestión, 
y por lo que toca al licenciado Medina Viedas, al dirigir su mensaje expresó que 
ésta, es también una forma de abrir las puertas de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa al pluralismo «a una mayor participación de los universitarios», cuando 
un poco antes mencionó que mediante un conocimiento más claro de lo que es 
España y de lo que es el mundo a través de la historia de los hombres de España 
y como han coadyuvado en el proceso de desarrollo intelectual y científico del 
universo «podremos asomarnos a otras latitudes intelectuales y científicas».

El establecimiento de estos convenios contribuirá a elevar los niveles del 
personal docente de la UAS, ya que en los mismos se contempla el intercambio 
de catedráticos y la contribución a su formación, como a la de los investigadores, 
consolidándose importantes proyectos científicos principalmente en las áreas 
de Ciencias del Mar y Agricultura.

En la ceremonia estuvieron presentes los rectores y representantes de seis 
universidades mexicanas que participan en la celebración del 110 aniversario, 
testigo de calidad cuando los rectores, vicerectores y autoridades de las Uni-
versidades de Salamanca, Oviedo, A Distancia, Valencia, Murcia, Autónoma de 
Madrid, Politéncia de Barcelo y Complutense de Madrid, España, suscribieron 
los convenios.

Se establece en estos convenios que las instituciones de España y la UAS se 
encuentran unidas por la comunidad de intereses y objetivos en los campos 
académicos, científico y cultural y que por razones de su esencia, finalidad y ob-
jetivos, establecen los cauces de comunicación que hagan posible el intercambio 
de conocimientos dejando claramente detallado que «atendiendo a los lazos e 
intereses comunes en lo histórico, en lo socioeconómico, en lo cultural y en lo 
científico, manifiestan su interés en realizar intercambios científico, académico 
y cultural que les permita acrecentar este tipo de vinculación».

Firmaron por las Universidades Españolas, en primer término el rector de 
la Universidad de Salamanca la de mayor tradición en el mundo, doctor Pedro 
Amat Muñoz; el doctor Cayetano López, vicerrector de la Universidad Autó-
noma de Madrid, doctor Ángel Alonso Rodríguez, vicerector de la Universidad 
Politécnica de Madrid, doctor José Enrique Serrano, secretario general de la 
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Universidad a Distancia de España, doctor Ricardo Sánchez Temes, vicerector de 
Universidad de Oviedo, doctor Ángel Ortiz Lahoz, vicerector de la Universidad 
de Valencia; doctor Enrique Ras Oliva, vicerector de la Universidad Politécnica 
de Barcelona; doctor Carlos Moya, vicerector de la Universidad Internacional 
Méndez y Pelayo y el doctor Agustín González Encisok representante de la 
Universidad de Murcia.

Presentes en esta solemnidad el licenciado José Hugo Martínez Ortiz, rector 
de la Universidad de Juárez, de Durango licenciado Juan Alberto Flores Álvarez, 
rector de la Universidad Autónoma de Hidalgo; ingeniero Fausto Gutiérrez Ara-
gón, rector de la Universidad Autónoma de Morelos y el CP. Moisés Barceinas 
Paredes, rector de la Universidad Autónoma de Tlaxcala, así como el MC. Carlos 
Campillo, representante de la Universidad de Querétaro y autoridades de la UAS.

Cuando la ceremonia tocó a su fin, el licenciado Medina Viedas hizo entrega 
a cada uno de los dirigentes de las universidades españolas y mexicanas parti-
cipantes en los eventos, de un pergamino de reconocimiento.

• De trascendental calificaron autoridades universitarias de México y 
España el convenio que ayer suscribieron la UAS y ocho universidades 
españolas de intercambio académico científico y cultural, como acto 
general del Encuentro Académico, entre ambos países, en el marco del 
110 Aniversario de fundación de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

9 mayo 93
Es muy saludable que exista democracia en la universidad
Lo peligroso es que esté en manos de un solo partido político: 
Dr. Amat Muñoz

Conciso en su afirmación —a Universidad debe ser política, pero ¡no politiza-
da! el doctor Pedro Amat Muñoz, rector de la Universidad de Salamanca, la de 
mayor tradición en el mundo —con siete siglos y medio de vigencia—, habla 
sobre las injerencias de partidos políticos al interior de las Universidades.

Rechaza la lucha por el poder dentro de estas instituciones «sobre todo en 
sitios donde hay varios partidos políticos que democráticamente tienden llegar 
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al poder por las elecciones sería peligroso poner la Universidad en manos de 
un solo partido, cualquiera que este fuere».

Como persona —indica— no cree que el bien y el mal de se den por separa-
do «así que cada partido tiene unas cosas buenas y otras malas, unos en mayor 
proporción que otros».

Minutos antes de salir rumbo a su tierra, España, el doctor Amat Muñoz, 
quien evoca sus tiempos de estudiante dentro de la misma Universidad de Sa-
lamanca donde hoy es la máxima autoridad, con casi cuarenta años de estar 
indefectiblemente unido a ella, atiende la entrevista de El Sol, dice que esa 
institución cuenta con 16 mil 500 alumnos, sin contar en este número, otros 40 
mil que dependen de la universidad para el presupuesto, y sin contar también 
el del Hospital Clínico con mil camas y «es una cosa aparte de la que me siento 
muy orgulloso porque me tocó fundarlo siendo director y decano de la Facultad 
de Medicina».

Se entusiasma cuando toca el tema del hospital y después de comentar que 
los 2 mil 200 millones de pesetas (está a 138 pesetas por dólar) es un presupuesto 
apretado, señala que ese nosocomio cuenta con 400 médicos y otro número si-
milar de personal de apoyo: «El hospital es otro mundo aparte», agrega evocador.

Retoma las cuestión política dentro de las universidades para tras informar 
que «en España donde hemos tenido bandazos tan opuestos, de un régimen a 
otro, pienso que hay que conservar la serenidad, la moderación, la tolerancia 
y el culto a la apertura».

Prosigue en tono cordial, en el mismo en el que se desarrolla la totalidad 
de la entrevista:

Precisamente la experiencia que se ha tenido es que cuando la política se ha 
hecho dentro de la Universidad, lo que ha pasado es la que docencia y la inves-
tigación se han deteriorado mucho. Es cierto —admite— que en determinados 
momentos está muy justificado, pero no puede ser una norma constante por el 
bien de la formación del futuro médico, del futuro abogado, del futuro ingeniero.

Acota: «La sociedad necesita buenos médicos, buenos ingenieros, buenos 
químicos, etcétera».

Con la solemnidad se refiere al sentido que en su opinión —de calidad desde 
luego— tiene una Universidad y la forma en que ésta incide o puede incidir dentro 
de la sociedad» la respuesta es difícil porque el concepto de Universidad es dis-
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tinto incluso entre los mismos países europeos, el de España por ejemplo, es muy 
tradicional que quizá se modifique con el nuevo gobierno socialista, y aunque ac-
tualmente es muy tradicional, que procura llevar quizá la docencia e investigación 
al máximo, también pasa que la falta de medios… pero considero también que la 
voluntades pueden algunas veces suplir las deficiencias de carácter económico».

Se detiene para compilar un hecho que menciona habría que anteponer a 
lo expresado. «La Universidad debe de ser crítica de la vida, pero científica y 
sobre todo qué objetivos tiene, porque muchas veces aún dentro de la misma 
institución hay centros con diferentes objetivos, una escuela de Medicina por 
ejemplo es formar un profesional de la salud, no solamente sanar enfermos, 
sino prevenir enfermedades».

Aquí abre un paréntesis largo y específico que en la Universidad de Salaman-
ca se hacen pruebas selectivas para ingresar como alumno y el que la aprueba 
puede cursar cualquier carrera excepto la de medicina, donde no puede ma-
tricularse directamente, puesto que hay número limitado de plazas y hay un 
acuerdo en el Ministerio de Educación y Ciencias y el Ministerio de Sanidad. 
«No queremos que nuestra Universidad sea fábrica de parados». (gente desem-
pleada), puntualiza.

• «La Universidad debe ser política ¡no politizada! opina el Rector de la 
Universidad de Salamanca, doctor Pedro Amat Muñoz y recomienda 
«conservar el culto a la apertura».

10 mayo 1983
La concepción de la universidad es formar buenos profesionales
Deben tener solidaridad con la sociedad 
donde se desenvuelven: Dr. Pedro Amat M.

En este momento, la concepción de la Universidad es «formar buenos profe-
sionales, y que estos profesionales tengan sentido de la responsabilidad y de 
la solidaridad con la sociedad donde ellos se desenvuelven», externa el doctor 
Pedro Amat Muñoz, rector de la Universidad de Salamanca, y en cuanto a los 
jóvenes que intenten desarrollarse como universitarios, les dice:
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«Ojalá y nunca cundiera en ellos el desánimo; en el trabajo encontrarán la 
satisfacción de servir al prójimo. Yo diría a los jóvenes de México, como a los 
jóvenes de España, a los de Argentina, Colombia, Venezuela, a los de Centroa-
mérica, que formamos una comunidad y que nuestra obligación es conocernos 
mejor para entendernos mejor y juntos combatir los dos grades males de este 
momento». Hace mutis, después de referirse a los dos imperialismos, aceptando 
luego que el norteamericano es el que perjudica a México.

Señala que México ha sido el escudo para los demás países latinoamericanos, 
y considera que esto no habría podido ser así con cualquiera otro de los demás 
países con menos arraigambre a su cultura precolombina y raíces hispánicas. 
«Hubiera sucumbido la influencia arrolladora de los Estados Unidos», afirma 
concluyente.

Aún sin embargo, refiriéndose específicamente a Sinaloa, dijo que aquí ve 
alguna influencia norteamericana «tal vez por la proximidad», si dejar de co-
mentar que habría que dejar de ser maniqueos, ya que el bien y el mal no está 
en un solo sitio, sino que hay un porcentaje de uno y otro en cada uno de no-
sotros mismos.

¿La socialización de las Universidades? «la verdad es que no sé todavía los 
beneficios que podría esto apartar, quizás unos de los impactos que yo me llevo 
y muy agradable por cierto, a sido los actos de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa, abiertos al pueblo, realizados en la plaza. A mí eso, francamente me ha 
impactado, y lo mismo la Casa de la Cultura, ha sido también algo que me ha 
sorprendido agradablemente, pero lo demás lo desconozco, por ejemplo ¿qué 
influencia tiene la Universidad sobre decisiones del Estado, que influencia a 
través de una lucha estudiantil y eso, creo, a la larga deteriora a la Universidad 
y al gobierno.

La entrevista prosigue mediante un paréntesis en el que su esposa viene por 
la llave de la habitación del hotel para sacar el equipaje ya que están a punto de 
salir rumbo a Mazatlán para abordar allá el avión a Madrid.

«La lucha —reforma—ha de darla el pueblo, porque en cierto modo si esta-
mos en un régimen democrático ha de ser el pueblo en sus elecciones el que la 
dé poder al gobierno, o el que se lo quite, en todo caso».

En seguida recapitula sobre la crisis que vive nuestro país y se pregunta ¿cómo 
es que a un país tan rico como México, cuando precisamente descubre el petróleo 
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ha entrado en esta crisis? Yo sostengo —apunta—que México debe salir de la 
crisis, para lo cual han de intervenir todas las fuerzas: contribuir la Universidad, 
los obreros, todos, cada uno, desde luego, porque no debe ser justo que los tra-
bajadores tengan que soportar todo el peso de la crisis, como suele suceder…»

Vuelto al tema de la Universidad, le inquirió sobre la conveniencia o incon-
veniencia de limitación de alumnos en algunas carreras, sobre todo en la de 
medicina que como lo ha informado en la primera parte de su entrevista, en 
España se limita para que la Universidad no sea «fábrica de parados» (desocu-
pados). «Es un problema que tiene sus defensores y detractores, los detractores, 
es lógico, tienen también su fundamento que es libre elección a la que tiene 
derecho el alumno, los defensores vamos al modelo extranjero en donde los 
países del este como los occidentales, en la mayor parte de ellos hay limitación 
en el ingreso de medicina.

Se detienen para comentar «el otro día, el licenciado Jorge Medina, hizo 
defensa de que todo el mundo pueda estudiar. Se necesita mucha imaginación, 
es necesario para poder darle una instrucción a un determinado número de 
alumnos pero el problema es en cuanto a profesionales cuyo número está con-
dicionado al número de habitantes, y lo malo es que cuando están muy masifi-
cados no se pueden hacer prácticas clínicas, porque la limitación es el número 
de camas en los hospitales. No puede paciente estar sometido a interrogatorios 
y auscultaciones una tras otra».

Desconozco cuál es la sociedad, como está constituida en México, en España 
sé que ha habido un momento y sé que es lógico que un padre de familia, como 
mi padre que era técnico trabajador, tenga su ilusión más grande fincada en que 
su hijo sea universitario. Estoy hablando de 1948, porque ya en la década de los 
60, el nivel de vida de España se incrementó, fue la industrialización, entonces 
una gran cantidad de jóvenes demandando la instrucción superior, y fue la 
masificación de la Universidad.

Señala la importancia de una sociedad educada, con formación universitaria 
o técnica que requiere «la preocupación del gobierno para contar con los recur-
sos humanos y materiales que le permitan dar una buena educación contando 
desde luego con la cooperación de las Universidades y Centros Técnicos».

Apresuradamente se despide, «gratamente impresionado de su visita a Mé-
xico y Sinaloa», a lo que añade «una de las cosas que voy a decirle es que con 



760 noticias | entrevistas | reportajes

mucha frecuencia decimos la Madre España, para la España actual también es 
madre de la antigua, ahora, nosotros nos consideramos como todas las naciones 
de Iberoamérica, somos humanos, todos hemos nacido de una madre común y 
lo que habría que hacer por todos los medios, es cultivar y estimular las cosas 
que nos pueden unir. No cabe duda que se dice, y así ha de ser, que si todos 
los países iberoamericanos estuviéramos unidos, hoy no habría problemas en 
Centroamérica».

Y concluyente señala «tampoco cabe duda de otras circunstancias que man-
tienen la conflagración en países hermanos como El Salvador y Nicaragua, así 
como con problemas serios en Guatemala, como son los abusos de oligarquías 
a inmiscusión de otros países. No conviene ser maniqueos, pero en realidad, 
todos los países unos y otros, los que más y los que menos, debían irse afuera. 
España tiene el mismo sentimiento que México en cuanto a Centroamérica y 
sobre eso ha habido declaraciones de nuestro Presidente que son inequívocas 
de cuál es el pensamiento de España respecto a Centroamérica.

• «¿Cómo es que un país tan rico como México cuando precisamente 
descubre el petróleo ha entrada en crisis?» se pregunta el doctor Pe-
dro Amat Muñoz, rector de la Universidad de Salamanca, antes de 
responder que México debe salir de la crisis.

12 mayo 1983
$2,500 millones para creación y ampliación de nuevas empresas
Sinaloa en camino de dar el salto de productor agrícola 
a industrializador

Entre ampliaciones y creación de nuevas empresas, en estos primeros cinco me-
ses del año hay una inversión de 2 mil 500 millones de pesos, correspondientes 
a la zona centro de la entidad, informó el Lic. Enrique Ferrer Gómez, vocal 
ejecutivo de Promoción Económica del Gobierno del Estado, indicando que 
los empresarios, pequeños, medianos y grandes, han recibido apoyo financiero 
a administrativo, de acuerdo a sus requerimientos.
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Los créditos han sido financiados por los fondos, FOGAIN de NAFINSA en 
una cantidad aproximada de 350 millones, FONEI del Banco de México por 640 
millones y el resto de FOPROBA también del Banco de México.

Destacó entre las agroindustrias, la aceitera El Palmito que en 15 días más 
iniciará sus actividades como refinadora, dejando atrás la etapa de aceite crudo, 
en cuya empresa hay una inversión de 300 millones de pesos correspondientes 
a la ampliación.

Informó asimismo de las nuevas empresas, Enlatado de Carne de Pollo y 
Cochinita Pivil en Costa Rica, Cerámica y Pisos Industriales; Proveedores In-
dustriales Internacionales; Forrajes Payán, Ladrilleras de Tepuche y Mocorio, 
Sinaloense de Inversión del Grupo Tarriba y Rodarte; Especies Ramírez, Pa-
rablas (fábrica de jugos infantiles metálicos), Carcas Umaya (maya ciclónica), 
fábrica de Block de concreto, aluminio y vidrio Aguilar; Sanilav, Cooperativa 
de Industria Familiar y Artesanal, Industrias Agrícolas Márfil (molino harinero 
con tecnología italiana que inicia sus actividades este mes).

Mención aparte hizo de la fábrica de bolsas de plástico «Polipropibolsas», la 
cual, dijo, ha empezado a exportar sus productos con un primer pedido de 80 
mil bolsas que salieron a Los Ángeles.

A lo anterior agregó la posibilidad de que en breve se eche a andar con el 
concurso de la firma Tizen, la planta marmolera de Badiraguato, en la que se 
prevé una inversión de 150 millones de pesos, cuyo financiamiento ya está en 
trámite a 5 años con un año de gracia. La nueva capacidad será de mil 500 me-
tros cuadrados diarios para la fabricación de laminado de mármol y cantera.

Empero, el licenciado Ferrer Gómez no especificó el número de empleos que 
se han creado con estas nuevas industrias, pero, ante la pregunta de la incesante 
salida de sinaloenses indocumentados para buscar expectativas de empleos en 
los Estados Unidos, explicó.

«La gente que sale habría que evaluar sus características de formación pro-
fesional, saber si es gente joven que se está incorporando al trabajo, o adulta 
que tenía un empleo y lo dejó bajo el señuelo de una oportunidad «mejor», ya 
que el dólar suele ser ese señuelo».

A lo anteriormente expresado añadió que en Sinaloa se tiene una econo-
mía cíclica con ocupación masiva que comprende los meses de septiembre a 
diciembre —la parte más alta de la gráfica de ocupación de mano de obra que 
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es estacional—, «ahora que terminó la temporada hortícola y que ha bajado el 
empaque de camarón, seguramente habrá desocupación principalmente en las 
zonas alteñas, y es a lo que podríamos atribuirlo».

Sin embargo, la creación de nuevas industrias y ampliación de la planta pro-
ductiva, actividad en la que está empeñada el gobierno de Sinaloa seguramente 
va a contribuir a disminuir la desocupación», compiló.

Propuestas para creación de empleos 
en zonas urbanas críticas

Sobre el tema de creación de empleos, al arquitecto Jaime Sevilla Poyastro, se-
cretario de Obras Públicas indicó que se hizo una propuesta por el gobernador 
Antonio Toledo Corro, por la suma de mil 390 millones 268 mil pesos, ante la 
federación para derramarlos en las zonas urbanas críticas, abriendo fuentes de 
trabajo en reparación de escuelas, carreteras, guarniciones, banquetas, agua 
potable y alcantarillado, en las cinco ciudades más importantes de la entidad, 
como son Culiacán, Mazatlán, Los Mochis, Guamúchil y Guasave.

Por otra parte, se contempla que Sinaloa sea considerado dentro del progra-
ma emergente de empleo en el que Teófilo Borunda figura como delegado en 
la zona en la que está incluida esta entidad. En este programa están trabajando 
—dije el licenciado Ferrer Gómez— la Dirección de Trabajo y Previsión Social 
junto con el delegado federal de la Secretaría del Trabajo, evaluando el perso-
nal que trabaja en las distintas actividades económicas: industria, agricultura, 
turismo, banca, comercio, etcétera.

Así Sinaloa, precisó el licenciado Ferrer, está en camino de dar el salto de 
productor agrícola a industrializador de sus materias primas y demás recursos, 
contando con el apoyo administrativo y financiero del gobierno del Estado, 
con la finalidad de que las riquezas que provienen de sus suelos, ríos, mares 
y montañas se derramen entre sus habitantes con mayores oportunidades de 
empleos remunerados.

• El licenciado Enrique Ferrer Gómez, vocal de Promoción Económica 
del Gobierno del Estado declaró que se han invertido 2 mil 500 mi-



yo, mensajera 763

llones de pesos en apertura de agroindustrias durante los primeros 4 
meses de este año.

14 mayo 1983
Establecerá la UAS el Instituto de Investigaciones Metalúrgicas: Zehe

Anunció el doctor Alfred Zehe, asesor permanente de la Escuela de Ciencias 
Físico Matemáticas, con la aquiescencia del rector de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa, licenciado Jorge Medina Viedas, la próxima creación del Instituto de 
Investigaciones Metalúrgicas, cuyos trabajos permitirán hacer una evaluación 
precisa de los recursos con los que cuenta el Estado, a fin de crear la tecnología 
requerida para el procesamiento de metales que actualmente salen al extranjero 
en bruto, sin producir olas divisas correspondientes para nuestro país.

Inmediatamente después, el propio rector Medina Viedas reforzó lo expre-
sado por el doctor Zehe, precisando que existe el lugar propicio para la creación 
de dicho instituto, el Mineral de Nuestra Señora en Cosalá, que corresponde al 
patrimonio de la UAS.

El anuncio y la referencia del doctor Zehe y el licenciado Medina se contu-
vo durante la ceremonia de clausura del importante curso «Temas actuales de 
Física», que se realizó dentro del Encuentro Académico México—España, del 
ciclo de conferencias programadas para el 110 aniversario de nuestra alma mater.

Medina Viedas, al dirigirse a la comunidad universitaria en presencia de 
los ponentes en la Escuela de Ciencias Físico Matemáticas, señaló que la admi-
nistración de la UAS apoyará el mencionado proyecto para que su realización 
se manifieste en beneficio de Sinaloa, señalando que en la UAS, «tenemos prisa 
porque el futuro se consigue con nuestras necesidades del presente, de ahí que 
no podía considerarse como una institución completa, si no se contara ya con 
esos dos grandes troncos del saber, uno de los cuales es la Escuela de Ciencias 
Físico Matemáticas, y el segundo, que lo constituye la Escuela de Filosofía».

De ahí la importancia de la preparación de grupos interdisciplinarios que 
mencionó el doctor Zehe, se contempla en el plan de desarrollo universitario, 
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uno de os cuales estaría presente en este instituto, el primero en su magnitud, 
que se fundaría en el país, y que sin duda será pivote para considerar la incon-
veniencia de que se siga haciendo venta de minerales sin procesar, lo cual ha 
venido repercutiendo en enormes pérdidas para México, ya que muchos de los 
minerales que se exportan a los Estados Unidos, como el molibdeno, que consi-
derando el porcentaje de cobro en un 87 por ciento, y el mínimo que representa 
de molibdeno, tiene un precio mucho más elevado en el mercado mundial, y 
lo hemos estado regalando.

17 mayo 1983
Desalojo violento en el Ejido Jiquilpan; siembras destrozadas
Represalias, dice Miranda, porque quitamos a 
un líder vaquetón y nos salimos de la liga

«Llegó el licenciado Roberto Sandoval con una partida de judiciales que hicieron 
destrozo y medio en el ejido. Tumbaron tres enramadas, se llevaron las carpas, 
sillas y mesas y hasta los comestibles que con sacrificios habíamos comprado 
para un mes, y ahora de pilón no nos dejan trillar el cártamo. Hemos entregado 
195 toneladas a Banrural y todavía nos quedan pendientes 250 toneladas».

La denuncia brota del grupo de ejidatarios de Jiquilpan II, municipalidad de 
El Fuerte, encabezados por el presidente del comisariado ejidal, Miguel Miranda 
Verdugo, el tesorero Indalecio Álvarez y el presidente del Consejo de Vigilancia 
Teodoro Espinoza Jojobi, asegurando que los hechos ocurrieron en forma vio-
lenta los pasados días jueves y viernes «y desde «y desde entonces han seguido 
los destrozos, porque metieron ganado que ya acabó con 60 hectáreas de frijol 
y de paso se llevó 20 hectáreas de las 600 de cártamo propiedad del ejido».

La historia del ejido, señala Miranda Verdugo se inicia con la dotación hecha 
en el sexenio del licenciado Luis Echeverría, quien dictó resolución presiden-
cial el día 9 de mayo de 1972, la cual fue publicada en el Diario Oficial de la 
Federación el 18 de julio de ese mismo año, haciéndose la ejecución de 6 mil 
105 hectáreas para 615 ejidatarios «de las cuales nos entregaron hace dos años 
el desmonte de 3 mil 893 hectáreas, que son de temporal».
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Al principio de la dotación estaba como presidente del comisariado José 
María Rábago Salmerón, más conocido por «El Mocho», indican, pero, «en 
asamblea del ejido se le desconoció por malos manejos que hasta la cárcel fue a 
dar», y para mayor prueba, muestran un oficio de fecha 28 de octubre de 1980, 
girado al gerente de la sucursal de Banrural en Los Mochis, en donde aún apa-
recían como autoridades del ejido José María Rábago, Daniel Rábago Medina 
y Luis Valencia León, entonces tesorero» que es quien muestra el documento 
girado por la Delegación de Organización y Desarrollo Agrario.

• «Salieron a relucir las armas, nos destruyeron 60 hectáreas de frijol, se 
llevaron mesas, sillas y hasta la provisión que teníamos para un mes», 
denuncian los campesinos del ejido Jiquilpan II, del predio Capomitos 
de El Fuerte, refiriéndose al desalojo de que fueron objeto el jueves y 
viernes anterior, de acuerdo con los informado.

20 mayo 1983
La investigación en las universidades debe ser apoyada 
por quienes la necesitan: DAC
Sugerencia ante la falta de presupuesto

La falta de presupuesto para la investigación en las universidades e institucio-
nes de educación superior puede tener una forma de resolverse, patrocinados 
por quien la necesita, en este caso, empresas paraestatales, estatales o privadas, 
cuidando, desde luego, dejar claramente especificada la relación Universidad-
industria, Universidad-comercio, etcétera.

La opinión vertida por el ingeniero Dante Alfredo Alcántara, secretario aca-
démico de la División de Ciencias Básicas e Ingeniería de la Universidad Autó-
noma Metropolitana, unidad de Atzcapozalco se complementa con su siguiente 
aseveración: «todos lo necesitan, porque muchos de los insumos que adquirían 
en el extranjero por resultarles más baratos que producirlos en México, ahora 
hay la necesidad de producirlos en México, ahora hay la necesidad de produ-
cirlos en este país, por lo que existe la probabilidad de producir plantas pilotos 
que se pueden encomendar a las universidades».
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Tras de significar que la Universidad puede ser un pivote de resolución ini-
cial de la crisis ante la no capacidad económica del país para adquirir «porque 
hablamos de adquisición para producir todo aquello que necesitamos prime-
ro, y después pensar en aquello que podemos exportar para adquisición de 
divisas».

Por su parte, el ingeniero Luis Héctor Franco Salas, funcionario de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de Nuevo León, ahonda en el problema que llevó 
al país a la crisis para puntualizar que la causa fue la falta de impulso a la inves-
tigación: «no está orientada a las necesidades nacionales por lo que ocasiona 
dependencia; el biólogo, el químico, podrían investigar sobre los insumos de los 
que actualmente estamos careciendo, como por ejemplo la pasta de los dientes, 
los medicamentos, pero se encuentran con las trasnacionales.

Prosigue: «A lo mejor los químicos del politécnico o de las Universidades 
pueden conocer fármacos para resolver el problema de salud ¿por qué no lo 
hacen?, y si lo hacen se quedan en prácticas académicas y no se traducen en 
beneficio social, sale el médico y se encuentra con que los laboratorios le indican 
lo que puede recomendar.

Su señalamiento es preciso: en las instituciones de educación superior no 
están integradas la tres funciones —expresó esto en términos generales—, la 
docencia, la investigación y la extensión, que permitiría ir formando al inves-
tigador desde la misma licenciatura, no que generalmente el investigador se 
forma en las maestrías o doctorado.

¿Cuál es el problema?, se pregunta y responde: En los planes de estudio 
puede haber materias orientadas a desarrollar las habilidades de investigación 
de los alumnos pero generalmente se puedan como meras materias teóricas, 
hay curso de técnica de investigación donde es pura teoría y no se van a analizar 
un problema concreto.

De lo anterior resulta, afirma el científico, «un aislamiento de la Universidad 
en cuanto a las necesidades sociales».

El ingeniero Guillermo Figueroa Giles, director de Planeación del Instituto 
Politécnico Nacional destacó la poca importancia que tiene actualmente para el 
país la fuga de cerebros «es mínima», aseguró, para observar enseguida que no 
son tan significativos por el esfuerzo que las instituciones de educación superior 
están haciendo nacionalmente.
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«Estamos formando dentro del país la inteligencia que intente resolver nues-
tros problemas, ubicado a las condiciones, situación y características nacionales. 
Así, la fuga de cerebros no tiene razón de ser, ante la posibilidad de formar una 
conciencia crítica, de análisis de lo que está sucediendo y de la solidaridad so-
cial, de esta manera, no importa que salga afuera, porque serían muy escasos, y 
los que se van quizás vayan buscando mejoría económica, pero habría que ver 
conflictos de personalidad muy serios, de no conciencia nacional, individuos 
que salen del país para resolver sus problemas individuales que creen no ofrece 
México actualmente».

Hecha esa definición Figueroa Giles concretiza la situación de las institu-
ciones que ellos en estos momentos representan ante el Encuentro Académi-
co México-España organizado por la Universidad Autónoma de Sinaloa, en 
el marco del 110 aniversario. Son la Universidad Autónoma Metropolitana, la 
Universidad Autónoma de Nuevo León y el Instituto Politécnico Nacional que 
son de las que cuentan con mayor cantidad de recursos y quizás las instituciones 
que realicen una mayor actividad de desarrollo tecnológico.

Pero esto, indica, no quiere decir que todas las Universidades estén en las 
mismas condiciones. «Hay que ser muy claros en esto porque los recursos dis-
ponibles para el resto de las instituciones del país se destinan fundamentalmen-
te a la actividad de docencia y debemos hacer énfasis en otro problema muy 
importante que está vinculado a su pregunta inicial ¿cómo va a responder la 
investigación frente a la crisis, casi desaparece?

«Hay preocupación en todo el sistema universitario y de educación superior 
por formar recursos humanos que potencialmente se dediquen a la investigación 
y desarrollo. En este encuentro se ha discutido muy intensamente la vinculación 
docencia-investigación, a partir de un hecho donde la docencia tiene mayor 
fuerza, se realizan también actividades encaminadas a realizar proyectos de 
investigación y a obtener productos de investigación, y los resultados, que están 
vinculados a la problemática del país».

En ese sentido, remarca el doctor Figueroa Giles que no es tan importante 
el hecho que una gente tenga que salir al extranjero a formarse ante la escasez 
de divisas y por tanto la restricción casi absoluta de becas:

«Tiene que formarse en el país, de acuerdo con las condiciones y criterios 
que el país exige, y de esta manera, la fuga de cerebros no resulta preocupante, 
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porque nuestros investigadores ya no tendrán etiquetas extranjerizantes que los 
desvinculen de la realidad nacional».

28 mayo 1983
$93 millones para 8 aserraderos
Más empleos a la zona alteña
Se crearán 2 nuevos y e apoyará a 6 en operación

Una inversión sin precedente en el área forestal, tal vez la más alta que se haya 
autorizado a través de PIDER, por la Secretaría de Programación y Presupuesto 
a un Estado, fue concedida al gobierno de Sinaloa por la cantidad de 93 millones 
971 mil pesos, en atención a las gestiones que el gobernador Antonio Toledo 
Corro hiciera ante el Presidente de la República, Miguel de la Madrid, dentro 
de programa de creación de empleos en las zonas marginadas.

La noticia fue recibida con beneplácito por los comisariados de nueve ejidos 
de la región serrana, en audiencia concedida por el gobernador Antonio Toledo 
Corro, proporcionada por el licenciado José Luis Leyson Castro, delegado estatal 
de la SPP y por el coordinador de PIDER en el Estado, Francisco Alarcón Fragoso.

Esta inversión corresponde a dos aserraderos nuevos localizados en El Pal-
mito, Concordia y Los Letreros, Rosario, con 39 millones 948 mil pesos, por lo 
que solamente faltarán dos para cumplir el programa que el gobierno del Estado 
se propuso en atención a los recursos forestales. «Se sigue la tramitación de los 
dos faltantes por parte del vocal ejecutivo de COFORMIN Atalo de la Rocha y Ta-
gle en Pueblo Viejo, San Ignacio, y California y Anexos de la misma municipa-
lidad», informó el gobernador al finalizar la audiencia, indicando que se espera 
que los once aserraderos estén en operación a más tardar en el curso de 1984.

Los otros 53 millones 803 mil pesos están destinados para la optimalización 
del equipo de aserrío, de seis aserraderos, distribuidos en la siguiente forma, de 
acuerdo con la información proporcionada por Alarcón Fregoso: 9,222 millones 
para Surutato; 12,611 a Bagresitos; 6,219 a El Batel; 4,504 para La Petaca; 10,546 
a Jesús María de Tosibuena; y 10,701 a San José de los Hornos.
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Este apoyo de PIDER permitirá llegar a una producción anual de 18 millones 
de pies tabla anual, los que ya se encuentran autorizados por el subsecretario 
forestal, ingeniero León Jorge Castaños.

Los ejidatarios dueños ahora de sus bosques hicieron un reconocimiento 
público al gobernador Toledo Corro por el buen éxito de sus gestiones, y por 
ser congruente entre sus promesas y hechos, agradeciendo su preocupación por 
llevar trabajo a la sierra marginada donde también viven sinaloenses.

Con esta opción se abren fuentes de empleo e donde por muchos años al-
gunos campesinos llevados por la miseria se vieron obligados a dedicarse a 
actividades ilícitas.

Cuiden sus bosques: exhortó Antonio Toledo

«Tengan cuidado con las rosas y la quema, hagan guardarrayas para detener el 
avance del fuego, cuídenlo muchachos, es un recurso que es de ustedes y para su 
beneficio», exhortó el gobernarte a los campesinos, refiriéndose a los incendios, 
enemigo número uno de los bosques, insistiendo en el cuidado que deben de 
tener y en la vigilancia que les corresponde ejercer para que los irresponsables 
no propaguen incendios.

Más caminos a la sierra

Asimismo, el ejecutivo estatal giró instrucciones a CONFORMIN para que ela-
bore los proyectos correspondientes a los caminos que faciliten el acceso a las 
áreas forestales, y se comprometió con los comisarios ejidales a ser el gesto más 
entusiasta para que no tenga problemas de penetración.

De igual manera manifestó su interés en que muy pronto logren energía 
eléctrica en aquellos lugares, como El Palmito, La Petaca y El Batel en donde 
ya está el entendido de la Comisión Federal de Electricidad y en algunos casos 
únicamente es cuestión de poner el transformador y bajar la línea.

Recomendó el gobernante al ingeniero José Antonio Mendoza, vocal secre-
tario de COFORMIN que se aboque de inmediato a la elaboración de los estudios 
de estas necesidades, así como de otras que allí mismo fueron acordadas de 
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apoyarlos con semillas mejoradas de maíz para autoconsumo «A los 65 días, 
muchachos, ya tienen elotes para tamales», les expresó.

Con estos apoyos económicos se fortalece la industria forestal cuyo mercado 
en Sinaloa está asegurado, pues como lo expresaron los ejidatarios «las tablas 
se venden como pan caliente y ni tiempo tienen de entongar. Por la prisa del 
comprador se va verde al mercado».

En este acto estuvo presente además, el ingeniero Braulio Muro García, 
jefe del Programa Forestal de la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráu-
licos, quien se encargó de informar al gobernador sobre las medidas que se 
están tomando para la prevención de incendios campañas de divulgación de 
incendios campañas de divulgación y grupos ejidales que se capacitan para el 
combate.

• El presidente de CONACCA, Armando Valencia, denunció que es ne-
cesaria la zonificación del abasto para evitar que los comerciantes del 
Mercado que funciona en esta ciudad, sean víctimas de una compe-
tencia desleal, tal y como sucede en la actualidad en que se permite 
que los camiones entren a descargar en la ciudad.

7 julio 1983
La Prostitución, reflejo de un Sistema Económico Injusto
Lodo en las calles y en los bolsillos de 
los que se enriquecen con la degradación

En la ciudad de las mil luces y de los mil baches, físicos y psíquicos, allá, hacia 
donde mantenemos los ojos empecinadamente cerrados, apretados, se vive. 
También se vive.

Sí, allá, en donde se manifiestan las enormes faltas del sistema, y el fenómeno 
antropológico de dominación sexual del hombre sobre la mujer. Alguien lo dijo; 
hace 1983 años, ésta lo que para muchos es la escoria humana, y para otros la 
salida lógica del ahogo por marginación en todos los aspectos; educativo, social, 
cultural y económico.
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Hace dos siglos Juana de Asbaje, habría de poner el dedo en la llaga, que ya 
se hiede… «quién es el de más culpar, aunque cualquiera mal haga; el que peca 
por la paga o el que paga por pecar».

Mil luces y mil baches separan dos turnos de Culiacán, la ciudad que duerme 
de noche, y ésta en la que el ruido, el alcohol, la droga, la violencia, una niñez 
y juventud nunca vividas, mil kilogramos de afeites, unos cuantos gramos de 
ropa, armas ostentosamente colgadas a la espalda (las llamadas cuernos de 
chivo), ancestrales rencores ¿contra qué? o ¿contra quién?; falsas identidades, 
mentiras que de tanto repetirlas me las creo y te las crees.

Lodo en las calles, en las banquetas, en los bolsillos de los que se enrique-
cen con el sudor, lágrimas, degradación y vergüenza de la mujer, «no quiero, 
ni por un pienso que mis hijos sepan quién soy yo, qué hago, dónde trabajo. 
Cuando me ven salir les digo que voy a mi chamba como mesera, o que voy a 
una fiesta ¡qué fiesta! Pero menos que soy lo que soy. A lo que me he dedicado 
porque no fui a la escuela, y cuando su padre nos dejó, y se fue con otra mujer 
para Mexicali, primero quise lavar y planchar, recibí muy mal trato de la patro-
na, no me dejaba llevar conmigo a mi hijo más pequeño; no me alcanzaba lo 
que ganaba y un buen día, me vine caminando para acá. Aquí estoy hace siete 
años, a veces dejo de venir porque no es vida, ya ni viene gente, hay días que 
ni para taxi».

Es mujer de mirada melancólica, a diferencia de sus compañeras poco ma-
quillada. La típica sinaloense de caderas amplias, el pelo desmadejado, con un 
desgaste interior que se manifestaba en sus palabras dejadas caer como piedras 
en nuestros oídos, en medio del ensordecedor ruido de las sinfonolas a la toque y 
toque canciones obscenas que los castos oídos de las señoras que juegan canasta 
jamás podrán imaginar. Su nombre ¿para qué su nombre? Este es un lugar de 
poemario cursi de «nombres de batalla» inventados; Gladiola, Letty, Arlette, 
Esmeralda, Natali, Rebeca. O el personaje central de las últimas telenovelas; 
Nora, Soledad, Blanca, Cristina, etcétera.

La división de clases propia de nuestro país se refleja en el interior de este 
«coto cerrado de caza». Aunque ya no tan cerrado, porque Lupita, la Güera, 
Rosina, Judith, Verónica y Martha Ruth «denuncian» que se han abierto varios 
boquetes y por ahí se «cuelan» sin cartilla la competencia. Bien, tras de cruzar 
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la pesada reja resguardada por agentes armados, se alinean a ambos lados de la 
amplia y polvorienta avenida interior los cabarets.

Un catálogo de nombres paradójicos, llenos de negro y cruel humorismo 
involuntario; El Cairo, La Quinta del Papión, La Quinta Rosa, La Preferida, 
El Palmar, Cielito Lindo, La Terraza, El Astro, La Estrella, La Luna, El Afro, y 
muchos más. Mientras más cerca de la reja más al alcance del bolsillo están y 
«más lujosos» en cuanto más profundamente se sumerge uno en esta ciudad 
negra, dentro de esta otra ciudad gris.

¿De quién son?, ¿quiénes están detrás de este comercio ilícito de carne y 
dignidad? El juramento de complicidad tajantemente nos impide conocer lo que 
entreteje bajo la piel pintarrajeada de este lugar. Surgen nombres, pero los de 
siempre, ninguno nuevo: Que Fabián, que la Aurelia, que el hijo de la Aurelia, 
pero nadie habla una sola palabra más.

«Llegué sola. No soy ninguna chiquilla, sabía dónde quedaba. Nadie me 
invitó. No conozco a los dueños. Las más osadas se lamentan «aquí es la vil ex-
plotación, por todo le cobran a uno, y si está cansando no lo dejan ir a reposar 
ni un minuto al cuarto, tiene que estar aquí afuera esperando…»

«A mí me vendió mi madre. Cuando tenía 6 años me abandonó recogién-
dome una señora a la que le decimos mi hermano y yo, abuelita, no sé qué pa-
rentesco tenga con nosotros, vive por ahí cerca de lo Río Bravo. Cuando cumplí 
once años mi mamá se volvió a acordar de mí. Ya estaba grandecita, y le podía 
servir. A los 15 años un hombre me dio unas pastillas y amanecí en el Hotel Paco, 
de ahí le hablé a mi mamá y me casó con Emilio Cota, así se llama el hombre. 
Pero eso no duró. Luego mi mamá me vendió con el dueño de La Luna. Sí, tengo 
padre, pero el carácter de la jefa lo ahuyentó se fue para Chihuahua y ni por 
la feria. Yo tengo tres hijos, pero mi madre no me quiere ayudar con ellos. Si 
encontrara un trabajo lejos de aquí me saldría porque voy para alcohólica. Mi 
madre lo es». Mujer plantosa, con la mirada vaga, se abre a la comunicación y 
a la confesión a causa de su embriaguez. Tiene 33 años pero los estragos de esta 
vida a primera vista la hacen ver con 10 años más.

Natalí, la artista del «streap—tease» apenas tiene tiempo de intercambiar 
tres palabras con la reportera. Acepta la invitación a charlar pero más tarde en 
instalarse en una de las mesas un poco retirada del hiperamplicado ruido del 
«conjunto», que acercarse una enviada del patrón para evitar cualquier indis-
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creción. Únicamente alcanza a justificarse «yo no estoy en esto, soy artista y no 
soy de Sinaloa, viajo continuamente por el país. Gano bastante bien para…»

En este mismo salón, La Luna Azul, una gran mayoría de las prostitutas 
aparentan y posiblemente sean menores de edad. Confiesan 17, 18, o 19 años. Se 
escabullen, hay extrema vigilancia en este sitio en donde agentes de la federal, 
elementos del ejército y todo tipo de policías, portan sin recato uniformes y 
armas. Las «Chicas», rehuyen ese tipo de compañías, de acuerdo a sus afir-
maciones, y veladamente denuncian que ellos, abiertamente «se las truenan».

Afuera del Chantecler, como en el Papión y otros de menor categoría, están las 
más experimentadas en el oficio, y también las más cansadas, las más aburridas, 
las más acabadas. «Qué esperanzas que yo quisiera para mi hija esta clase de vida». 
Por eso me he sacrificado para que ellas estudien y nunca caigan aquí. Esto es 
un infierno, ni a mi peor enemigo se lo deseo»… Y empiezan los datos técnicos 
de este oficio al que la sociedad mojigata y desalmada llama «mal necesario».

«Anualmente nos sale por no menos de 42 mil pesos. Cada ocho días pasa-
mos revisión (examen médico) que nos cuesta 600 pesos, cada tres meses son 
mil pesos por análisis de sangre, y la cartilla anual mil 500 pesos, aparte lo que 
se queda el patrón, ya que ni siquiera puede uno asomarse al cuarto, porque le 
quiere cobrar, y eso que yo no tengo marido, porque las que agarran esa obli-
gación ¡lo que las explotan los hombres!».

Una enfermera; Y ¿tú por qué? Si sabes los peligros que corres, sobre todo 
en tu salud. «Aquí está mi hombre, trabaja en un conjunto y es la única forma 
que tengo de verlo. Pero en realidad si hay peligro de enfermedades, aunque te 
diré que las venéreas ya no son tan frecuentes, si las hay, pero las causan más 
que nadie las «clandestinas», usted se las puede encontrar diariamente en las 
afueras de los mercados, de la central de autobuses, en el mismo centro de la 
ciudad, pero con una mordida a los «polis» todo queda arreglado.

La prostitución del disimulo

El Código Penal Mexicano expedido por el Presidente Pascual Ortiz Rubio, 
en vigor para el Distrito y Territorios Federales en materia de fuero común, y 
para toda la República en materia del fuero federal califica al Lenocinio, raíz 
económica de la prostitución, fuera de la ley.
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En sus artículos 206 y 207, es penado con multas y prisión quien comete el 
delito de lenocinio, ya sea que habitual o accidentalmente «explote el cuerpo de 
otra por medio del comercio carnal, se mantenga de este comercio u obtenga de 
él un lucro cualquiera; al que induzca o solicite a una persona para que con otra 
comercie sexualmente con su cuerpo o le facilite los medios para que se entregue 
a la prostitución; al que regentee, administre o sostenga directa o indirectamente 
prostíbulos, casas de cita, o lugares de concurrencia expresamente dedicados 
a explotar la prostitución, u obtenga cualquier beneficio con sus productos».

Como en muchos aspectos de la vida, la ley está en la letra. Porque nadie 
ignora que existen esas otras ciudades donde se comercia a luces vistas con la 
vida sexual de las personas. Se permite que sean usadas como objetos. Y nadie 
ignora también la otra cara, la de las casas de cita, la de la prostitución, del di-
simulo en los hoteles, moteles y hasta esa moda venida de Estados Unidos del 
«Call Girl» o contratación de muchachas por teléfono. Muchachas que de día 
son empleadas de comercios, bancos, oficinas públicas, estudiantes, empleadas 
domésticas, y toda la gama social, y al pardear la tarde ya tienen una «cita» que 
les permite aumentar sus ingresos, para satisfacer el desenfrenado consumismo 
quela sociedad les impone.

Son tres las formas hasta ahora conocidas para este oficio que sería el más 
viejo del mundo, de no ser porque primero hubo el oficio del comprador. Y así 
volvemos a las sabias aseveraciones de Juana de Asbaje»… por qué queréis que 
obren bien si las incitáis, al mal? Esas tres formas ya han sido tocadas: La otra 
ciudad, la que despierta curiosidad, recelo, desprecio, bromas injustas, tragedias, 
remordimientos en los más conscientes, vocación de inquisidores de la Liga de la 
Decencia deseando consumir en las llamas esta afrenta a las buenas costumbres.

La otra forma, las casas de cita, casas de asignación, de la Juana, de la Tina, 
señaladas de por vida, como regenteadoras; lob os vestidos con piel de oveja 
«me sacó de un apuro, tenía a mi niña muy enferma y me hizo un préstamo 
para que la sacara de la clínica, es buena gente la patrona por eso tengo que 
responderle…».

Y la última la del disimulo. Usted las ve, a la vuelta y vuelta a la manzana, 
en el portal, en las cafeterías, en los bares. Son las «cotizadas» nada de mil, dos 
mil o cinco mil pesos» a como es el sapo es la pedrada», dicho por ellas mismas. 
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Que paguen, les fue muy bien esta temporada legumbrera… Está ruta y con 
éxito no hay bronca con la familia… Tiene influencias y a mí no me tocan».

¿Expectativas? Para las que no fueron a la escuela, algunos moralistas opinan. 
«Enseñarles un oficio, porque de otra manera ¿cómo? Integrarlas al medio socio 
económico visible? Hay desempleo ¿dónde ganar el pan si mal sabe escribir su 
nombre y no sabe sacar cuentas? Y para las que sí saben, como el antropólo-
go que se encontraba en «La Estrella», guerrerense —porque hay intercambio 
para presentar novedades—»la que quiere hundirse se hunde y la que no flota 
Yo sé porqué estoy aquí, pero no se lo voy a decir…. Tengo padres…no hay 
problemas de tipo familiar… no le voy a decir más». Diferente al resto de las 
muchachas que exhiben más de la mitad de su intimidad corporal, su vestido 
de buena calidad, discreto, sin escote, recatado, llama la atención únicamente 
por el maquillaje corporal con chispas doradas que resaltan sus ojos enormes, 
clásicamente mexicanos.

¿Por qué entonces se prostituye la mujer? Y ¿Por qué la prostitución se en-
cuadra como un hecho normal y permisible? Será que la televisión, el cine, las 
revistas lo enfocan en forma sentimentaloide, digna de imitarse, triunfalista.

Porque allá, en la otra ciudad, y acá en la «decente», la prostitución es el Pan 
nuestro de cada día. Se prostituyen el policía, el líder, el maestro, el político, 
el negociante, el periodista, el mojigato, el médico, el abogado, el ingeniero, el 
plomero, el mecánico. Se prostituye hasta al niño, al niño que esta sociedad 
obliga a trabajar cuando debe jugar, y hasta a la tierra misma que nos alimenta, 
porque se le obliga a producir para las mesas del extranjero

• La moneda tiene varias caras. Esta es la de la prostitución en las casas 
de citas «mal necesario», denominan los moralistas a la compra—ven-
ta de la dignidad de la mujer.

• Las más jóvenes y también las más cansadas, las más aburridas y aca-
badas coinciden en reclamar un lugar en la sociedad ara sus hijos «No 
quiero que mis hijos sepan dónde trabajo, ni que mi hija llegue a caer 
en un lugar así. No se lo deseo ni a mi peor enemiga, porque no paga 
lo que ganas con los malos tratos». 
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13 julio 1983
Hoy, la junta con arroceros.
Prioridad a las siembras de granos: Borrego

A solicitud del presidente de la Unión de Industrias Arroceras de Sinaloa, Ro-
gelio Esquer Lugo, ese sector se reunirá hoy en las oficinas de la representación 
de la SARH, con su titular, ingeniero Jaime Borrego Rodríguez a fin de plantear 
la posibilidad de aumento de superficie para la siembra de arroz.

El ingeniero Borrego Rodríguez adelantó que las disposiciones hasta el día de 
ayer «son las mismas que se han dado a conocer, ellos están pugnando porque 
hay materia prima suficiente para la industria arrocera, lo cual es válido, empe-
ro, cabe mencionar que con la superficie aprobada de 50 mil hectáreas en este 
ciclo vamos a tener un aumento en la materia prima respecto del año pasado».

Señaló que el año pasado únicamente se obtuvieron 150 mil toneladas de 
arroz y este año se va a tener una producción, si el programa transcurre con 
toda normalidad «del orden de las 200 mil toneladas de arroz palay».

La siembra de arroz se ha aprobado en donde hay condiciones para propi-
ciarla y este caso, indicó el funcionario federal, se tiene la mejor disposición para 
que todos los agricultores que deseen cultivar arroz lo hagan en los distritos de 
riego números 75 y 63 en virtud de que «es allá donde contamos con una óptima 
disponibilidad de agua para riego», puntualizó.

De acuerdo con el dato proporcionado de 50 mil hectáreas aprobadas por los 
Comités Directivos Números 75, 63 y 10, apuntó que en los dos primeramente 
mencionados se autorizaron 16 mil hectáreas para cada uno, y en el de Culia-
cán 18 mil, «es decir sensiblemente la misma superficie que la del año pasado, 
tomando en consideración que ahora hay una disponibilidad menor de agua 
en la zona centro hasta por 580 millones de metros cúbicos».

Como operadores de los Distritos de Riego, observó el ingeniero Borrego 
Rodríguez, tienen la misión de cuidar la optimización del recurso agua, ya que 
en ese orden, los cultivos principales, o los llamados «primeros cultivos», son 
los de otoño-invierno, que es el objetivo básico en la política de la utilización 
de este recurso. Los cultivos primavera-verano son denominados segundos 
cultivos, porque están supeditados a los primeros a los que hay que asegurar la 
disponibilidad de agua.
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«Nos interesa —concluyó el representante de la SARH— asegurar los cultivos 
de trigo, cártamo, frijol, garbanzo, algodón, maíz, legumbres».

De la superficie de arroz autorizada de 50 mil hectáreas, 43 mil corresponden 
a arroz comercial, 4 mil se sembrarán en Culiacán para semilla, mil en Guasave 
y 2 mil en Los Mochis para este último fin.

14 julio 1983
Que los jóvenes cumplan con el servicio militar: Gral. Gaytán
La SDN convoca a un Concurso Nacional 
de Métodos y Ayudas de Instrucción

El General de Brigada DEM Carlos Gaytán Durón, comandante de la IX Zona 
Militar entrevistado en su despacho, dijo que no tiene conocimiento de la ve-
nida a Sinaloa del General de División Juan Arévalo Gardoqui, secretario de la 
Defensa Nacional, quien hasta ahora no ha visitado a nuestra entidad.

«Cuando el Señor Secretario vena nos lo hará saber en su oportunidad, pero 
por ahora no tengo conocimientos al respecto, generalmente se nos avisa porque 
tenemos que hacerle los honores correspondientes a su rango, y elaborar un 
programa para someterlo a su consideración», expresó.

No obstante, lo aseverado, añadió «siempre lo estamos esperando puesto que 
en su responsabilidad tiene que los mandos territoriales, pero sin duda cuando 
venga lo dirá previa y oportunamente, por lo pronto no tenemos noticias al 
respecto».

Enseguida, y ante la vista de una serie de maquetas y gráficas que están ex-
puestas en el pasillo de acceso a su despacho, el general Gaytán Durón explicó 
que la Secretaría de la Defensa Nacional ha convocado a un concurso nacional 
para que el conocimiento que reciben los militares no se constriña al orden 
teórico.

En un recorrido por la exposición entusiastamente se refiere a este Primer 
Concurso de Métodos y Ayudas de Instrucción que se realizará a nivel zonal 
reuniéndose en Culiacán además los regimientos de Mazatlán, Guamúchil y 
Los Mochis.



778 noticias | entrevistas | reportajes

Ahora nos estamos preparando para el concurso regional que se realizará con 
la participación de la región Segunda que comprende Baja California Sur, Baja 
California Norte, Nayarit y Sinaloa, el próximo viernes —mañana—» refirió el 
comandante de la IX Zona Militar.

En el camino fue mostrando el significado de cada maqueta. «Esta como 
usted puede ver es una granada, que vista hacia el interior tiene un dispositivo. 
Aquí se puede observar cabalmente este instrumento, y no es lo mismo que 
explicarle, la granada consta de espoleta, cuerpo y carga disponible, y en el 
momento que usted le quita el seguro le quedan 15 segundos para correr».

Los militares trabajaron por equipo y en este concurso han tenido partici-
pación sin importar el nivel o grado. Puede observarse una maqueta donde se 
construyó a escala una base aérea (la de Baja California), así como otra más don-
de se puede constatar a simple vista el servicio de sanidad militar en campaña.

El recorrido se interrumpe con una llamada telefónica que atiende el Ge-
neral Gaytán Durón para confirmar que el sábado estará en Mazatlán para la 
premiación de los triunfadores en boxeo del concurso nacional.

Reforma la explicación de los métodos y ayudas de instrucción para informar 
que en este concurso participan las 35 zonas militares de la república, y que en 
el mes de agosto se llevará a efecto el concurso nacional en la ciudad de México 
«tenemos muchas posibilidades de hacer un buen papel».

Que cumplan con el servicio militar los jòvenes: cgd

No todos los jóvenes cumplen con el requisito que marca la Ley del Servicio 
Militar, señalamos refiriéndose a otro apartado, y el General Gaytán Durón res-
pondió presto que no hay razón para ello, puesto que existen cuarenta maneras 
de cumplir con la ley, y se remitió a la primera clase 1924 cuyo servicio militar 
lo desarrolló acuartelado «los resultados fueron muy positivos porque muchos 
llegaron a ser políticos renombrados, puesto que salieron bien preparados en 
todos los sentidos».

Los jóvenes remisos o a los que corresponde marchar este año, deben de 
ponerse a disponibilidad de la junta municipal de reclutamiento, en donde re-
coge la cartilla para estar pendiente al sorteo. «El porcentaje de quienes vienen a 
marchar es mínimo pues solamente hay 600 bolas blancas, contra 10 mil o más 
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que se inscriben, en Culiacán, por lo que la gran mayoría quedan tranquilamente 
en su casa a recibir la cartilla liberada», indica el General de Brigada, añadiendo 
que actualmente el servicio militar «se pone en charola de plata a los jóvenes».

Menciona otra manera de cumplir este requisito que marca la Ley del Ser-
vicio Militar «inscribiéndose en Guadalajara, Hermosillo, Monterrey o México 
para acuartelarse durante seis meses, y ahí se les proporciona alimentación, 
vestido y hasta se les da un domingo para que gasten, permitiéndoseles salir 
cada ocho días. Este es el caso de muchos jóvenes que desean cumplir de manera 
más rápida con su deber».

El joven precisa de un sistema de orden y disciplina que le permite normar 
su criterio, cuidar su cuerpo y la manera de ser un buen ciudadano. Se le llama 
instrucción militar, pero en realidad el 90 por ciento del tiempo se les enseña un 
oficio, ya sea el de electricista, mecánico, carpintero, etcétera, de acuerdo con sus 
habilidades. Incluso —agreda el ameritado militar— si están fallos en química, 
matemáticas, física, biología, o cualquiera otra materia en la Universidad, aquí 
se les apoya para que salgan abantes.

Con toda cortesía y después de atender a la comisión de la Secretaría de 
Educación Pública encabezados por la delegada estatal profesora Eduwiges Vega 
Padilla, se ha abierto a la charla el general Gaytán Durón, pero la entrevista se 
interrumpe con el toque de clarín a «rancho». Nos despedimos.

• El general de Brigada DEM Carlos Gaytán Durón, comandante de la 
IX Militar dijo que no hay razón para que los jóvenes dejen de cum-
plir con la ley del servicio militar, puesto que de 10 mil 600 inscritos, 
solamente hay capacidad de 600 para adiestrarlos militarmente.

20 julio 1983
Habrá hambruna si no se da un paso decisivo ante la miseria
El Dr. Norman Borlaug destaca el problema 
que significa alimentar a la humanidad

«Sinaloa puede romper las actitudes tradicionales, como ya lo ha hecho en 
muchos cultivos; en trigo, según sabemos el año entrante producirá más trigo, 
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que Sonora, primer productor en la república hasta ahora, en legumbres, en 
soya, sorgo, por lo que tengo confianza que se pueda producir el maíz con alto 
contenido proteínico para la alimentación que requiere el pueblo», expresó el 
doctor Norman Ernst Borlaug, asesor del Centro Internacional de Mejoramien-
to de Maíz y Trigo (CIMMYT), al término de su exposición ante funcionarios 
federales, técnicos y ganaderos, interesados en mejorar la producción y calidad 
del grano.

Conminó a los hombres de ciencia a no dormir, porque más de 80 millones 
que nacen cada año están requiriendo alimentos, y lo que estuvo bien hace 30 
años como tecnología ya no sirve.

«Tenemos problemas nuevos que ya no tienen nada que ver con el pasa-
do, son anticientíficos, un buen riego, buen control de malezas, enfermedades, 
insectos, que cuando se ha demostrado que esta tecnología, con todos estos 
elementos, a los que hay que agregar una buena distribución, tiene capacidad 
de duplicar rendimiento ¡todo mundo responde!, porque ¿a qué campesino no 
le va a gustar aumentar su producción y mejorar la calidad de sus alimentos?», 
mencionó el sabio norteamericano, quien ha desarrollado gran parte de sus 
investigaciones en México, inclusive es uno de los fundadores del Instituto Na-
cional de Investigaciones Agrícolas (INIA).

Hace 40 años, cuando éramos 2 mil millones de gentes en el mundo, si la tec-
nología en el mundo, si la tecnología se hubiera mantenido conservadoramente, 
opina el doctor Borlaud que ahora, con 4.6 mil millones de gente, si no se da un 
paso decisivo, ante la miseria, hambrunas y repite «hambrunas, hambrunas», 
no querremos entender que gran número de las guerras tienen su origen en la 
falta de comida porque asienta: «panza llena, corazón contento» y a la inversa, 
cuando el estómago está vacío, la gente busca cómo conseguirla.

«No hay que decir que únicamente la comida es causa de la guerra, hay otras 
cosas, como es la falta de oportunidad de empleo, educación para los niños, 
servicios médicos y todas las cosas que son necesarias para una vida decente, 
pero sin duda la comida forma parte de estos factores».

Señaló que a los científicos en este caso a él entre ellos corresponde aportar 
soluciones para el gran problema que significará en un futuro mediato ali-
mentar a la humanidad, no únicamente darle comida, sino que esta comida, 
como es el caso del maíz, lleve la calidad de proteínas que ayude al organismo 
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a su buen desarrollo. La cultura de México, como de otros países es el maíz, 
fundamentalmente.

De ahí que las investigaciones que se realizan para substituir los maíces co-
munes por maíces de alto contenido de aminoácidos, se difunda por todas las 
regiones con posibilidades de desarrollar este tipo de programas. En Sinaloa es 
una de las entidades que tendría esta responsabilidad por los recursos naturales 
y humanos con que cuenta, es la observación del humanista.

«La única cosa que se produce automáticamente en cantidades enormes es 
la pobreza, y con más gente y más pobreza, si no cambiamos los métodos de 
producción estaremos propiciando el aumento de esa problemática», apuntó y 
dijo que «en relación con los demás países en desarrollo México anda un poco 
mejor, pero no es suficiente el contenido proteínico per cápita recomendado 
por la FAO, ya que hoy día crece el desempleo, lo cual afecta más a sector de 
pocos ingresos, los precios suben, nosotros los de la clase media nos defendemos 
mejor, pero quienes viven con salarios mínimos que son la mayoría en todo el 
mundo, sufren desnutrición».

Se recomienda por la FAO una cantidad de 48 a 60 gramos de proteína, pero 
en México, concluyó, el porcentaje es mucho menor.

• El Dr. Norman Ernest Borlaug, premio Nobel de la Paz, dijo que al-
guien tiene que romper las actitudes tradicionales «Sinaloa lo ha hecho 
en muchos cultivos como trigo, soya, sorgo, legumbres ¿Porque no ha 
de hacerlo con el maíz? alimento básico del pueblo».

20 julio 1983
El Dumping Legumbrero está todavía vivo: Ing. Rodarte
Los horticultores de Florida, siguen adelante

«No se ha suspendido el procedimiento legal del dumping, puesto que los pro-
ductores de Florida han estado apelando a diferentes instancias, y a nosotros nos 
corresponde estar al tanto de su seguimiento», declaró el ingeniero J. Enrique 
Rodarte, con su doble carácter de presidente del Comité para la Investigación y 
Defensa de las Hortalizas del Estado de Sinaloa, y como presidente de la AARC.
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Observó, momentos antes de iniciarse la reunión de CIDEHOS, que una vez 
que el asunto del dumping pasó del Departamento del Tesoro a la Secretaría de 
Comercio en Washington, tanto ese Comité, como los distribuidores de Nogales, 
la UNPH y CAADES siguen conectados jurídicamente, tanto en el seguimiento 
de este problema, como en la defensa.

«No ha muerto, no se ha archivado, sigue vivo, puesto que los agricultores 
de Florida han seguido adelante, aunque por cambios en la legislación de los 
Estados Unidos pasó del Tesoro a Comercio», puntualizó el dirigente agrícola.

Indicó que no se ha llegado a casos extremos, por la opinión que emitió el 
departamento del Tesoro, pero ahora tienen que esperar a lo que defina la de 
Comercio, porque siguen insistiendo los productores de Florida, «aunque con-
sideramos que, por nuestra parte, los productores sinaloenses como los demás 
horticultores de México ya no tenemos los riesgos que se veían en 1980 y 1981, 
pero —insistió—, el dumping sigue vivo».

Inmediatamente después se realizó la reunión del Comité durante el cual el 
equipo multidisciplinario del CIAPAN que trabaja en investigaciones de tomate, 
chile y pepino, ingenieros Fidel López, líder del grupo, Gonzalo Chávez, coordi-
nador del campo, Agustín Ramos Landell, Arturo Angulo, Felizardo Mascareño, 
Rubén Castañeda, Mayra Ávalos González y Miguel Ángel Sánchez, dio a cono-
cer, ante los representantes de las Asociaciones de Agricultores que producen 
legumbres en la entidad, los avances de sus trabajos.

Destacaron en tomate la adaptación de variedades tales como Count—11, 
para producir frutos de exportación con la que se logró obtener 3 mil 500 cajas 
por hectárea con un punto de referencia de 2 mil 900 que es común en bue-
nas variedades como la Floradade; en peino se evaluaron también híbridos y 
variedades, sobresaliendo NVH-2102 Centurión, Sprint 440 y Poinsett 76, con 
un rendimiento de 11 a 14 toneladas por hectárea, cuando normalmente se ob-
tienen 10, así como en Chile donde se probaron como en el pepino, 15 híbridos 
y variedades, encontrándose las de más alto rendimiento la de Citadel y Skype 
con 21 toneladas por hectárea. 

En la reunión de ayer el Comité había mencionado el cambio de directiva, 
pero sería hasta la semana próxima que el ingeniero Rodarte Salazar rinda su 
informe ante las Asociaciones del Río Fuerte Sur Sinaloa Poniente, Mocorito, 
San Lorenzo, Baluarte, Elota y Culiacán que se realice la renovación de los 
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cuadros directivos, ya que de acuerdo con lo señalado por el actual presidente, 
es conveniente que el nuevo comité asuma desde el principio los programas 
para el nuevo ciclo.

• El Comité para la Investigación y Defensa de las Hortalizas del Estado 
de Sinaloa recibió la información sobre el avance de los programas de 
investigación en tomate, chile y pepino que realizó la CIAPAN, pre-
sidiendo la junta el ingeniero J. Enrique Rodarte Salazar titular del 
mismo.

24 julio 1983
México tuvo este año la mejor zafra azucarera de la historia
Se produjeron 2 millones 900 mil tons. pero 
aun así, tuvimos que importar: Lic. Labastida

Choix, Sin., a 23 de julio.- El licenciado Francisco Labastida Ochoa, secretario 
de Energía, Minas e Industria Paraestatal, habló de los programas de explo-
tación minera —que han pasado a la fase de perforación—, de que este año 
se obtuvo la zafra azucarera más alta en la historia azucarera del país, que no 
hay reprivatización, sino reordenación de las paraestatales, y aunque dejó la 
pregunta en el aire, por sus declaraciones se colijo que no es prudente el que 
México ingrese a la OPEP.

Sobre el avance de los programas de exploración minera llamó junto a si al 
Ingeniero Romérico Arroyo, Subsecretario de Minas, quien señaló que de 200 
expedientes que se encontraron rezagados, a 6 meses de gestión, se tienen ya 
listos 28 proyectos. De entre estos proyectos, considerados prioritarios, 2 son 
para Sinaloa: Badiraguato y Bacubirito —éste último, yacimiento de platino y 
otros metales preciosos y alcalinos.

No en estos momentos la falta de caminos el motivo hasta ahora, comenta-
rio al canto en voz del gobernador Antonio Toledo Corro «los habitantes de la 
sierra están parados sobre la riqueza del subsuelo, mientras padecen pobreza», 
o aquel otro de que «de un pasado de bonanza minera hoy apenas arañando 
el subsuelo», porque, significado por el licenciado Labastida, los programas de 
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financiamiento para la pequeña y mediana minería, se conjugarán con los del 
gobierno del Estado para ir juntos a despertar del sueño secular al recurso minero.

Bajo la provisional enramada donde se montó la exposición que marca el 
avance de la minería en Sinaloa, en donde el distinguido sinaloense no logra 
escapar de los efectos de un sol canicular que ha puesto el termómetro en 48 
grados a la sombra, habló para El Sol de Sinaloa, y luego sus palabras 
fueron recogidas por la improvisada rueda de prensa que se formó en torno a 
una charola de «frutas de horno» con maíz choixeño que obsequió la presidenta 
municipal TS Elva Mundo de Navarro.

Se abrió un paréntesis en el tema de la minería de gran amplitud —precisa-
mente su presencia en esta región de nuestra entidad fue para la inauguración de 
la tercera planta que pone en funcionamiento la Comisión de Fomento Minero, 
la que había estado también durmiendo el sueño de los justos y hoy comenzó 
a ronronear—, y aceptó el distinguido sinaloense «el bombardeo» de la prensa.

Azúcar, S.A., la posible solución

Sobre el déficit de azúcar en el país que de ser exportador lo ha hecho impor-
tador de dulce, dijo:

«En este año se tuvo la zafra más alta en la historia azucarera del país: 2 
millones 100 mil toneladas. A pesar de esto tuvimos que importar, porque el 
consumo de azúcar ha crecido a una gran velocidad, en tanto que en el país se 
consumían hace unos 15 o 17 años un millón y medio de toneladas de azúcar 
ahora estamos consumiendo 3 millones doscientas mil, 3 millones 300 mil. Una 
interrupción ¿no es por el alto consumo de refrescos?

«En una gran medida este es uno de los países que tiene uno de los más altos 
consumos percápita de azúcar de todo el mundo, andamos en un promedio 
de 46 kilogramos de promedio por habitante —y sin reflexionar reconoce—
se deben a la industria refresquera», luego informa «la industria refresquera 
consume cerca de 800 mil toneladas en este momento; pero todo ello sumado 
hizo que en escasos 15 o 17 años pasaremos a consumir de 1 ½ millones a 3.200 
o 3.300 millones».

Explicó a continuación que esto fue lo que originó en buena medida que 
la industria azucarera fuera insuficiente, porque nos quedamos con la misma 
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cantidad de tierras, o que crecieron muy poco. El número de hectáreas dedi-
cadas a la caña creció en estos 15 años en sólo 15 por ciento, y la capacidad de 
molienda de todos los ingenios creció en un 20 por ciento, aproximadamente. 
«El consumo se duplicó en estos 15 o 17 años —observó el reconocido mochi-
teco— nos quedamos rezagados en las inversiones, en el tamaño de la planta 
que le dedicamos a la industria azucarera».

Agregó a lo anterior el hecho de que en ese lapso no se logró hacer que la 
productividad del campo y la de los ingenios creciera, inclusive, con honestidad 
apuntó que inclusive en algunos casos fuimos para atrás, bajó la productividad 
en campo y bajó la productividad en fábrica». Particularmente —dijo—dentro 
de los problemas que se observaron, el contenido de sacarosa de caña se re-
dujo en estos años porque no se lograron introducir nuevas variedades desde 
hace 12 años, aproximadamente, y además, el mantenimiento en los ingenios 
se descuidó y todo influyó para que no lográramos hacer crecer la capacidad 
de producción de caña, el volumen de producción de azúcar tal como lo estaba 
requiriendo la demanda.

Lo anterior determinó —de acuerdo con lo asentado por el titular de la 
industria paraestatal— que se diera un resultado inverso del que se estaba es-
perando y que el país pasara de país exportador a país importador. «A todo 
ello se va a avocar la nueva administración y a eso responde la creación de esta 
nueva agrupación que es Azúcar, que va a permitir que la industria funcione 
con mayor agilidad».

Revelado esto aceptó que uno de los problemas más recurrentes, es que 
existían múltiples centros de decisión «y eso entorpecía su funcionamiento», 
por una parte, existía CENIA, por otro UNPASA y una tercera era FINASA. La 
operación misma de cada uno de los ingenios se tenía que examinar y au-
torizar en estas tres instancias —especificó— además de las instancias de las 
secretarías que tenían que evaluar lo que le presentaban estas tres entidades y 
autorizarlo, como era la Secretaría del Patrimonio con anterioridad, la Secre-
taría de Hacienda la Secretaría de Programación y Presupuesto. «Este esquema 
administrativo tan complejo es el que emprende su solución, con la decisión 
que tomó el Presidente Miguel de la Madrid de crear la nueva organización de 
Azúcar y de estructurarnos internamente en el gobierno federal de una manera 
más ágil, más eficiente, que responda con mayor profundidad, con agilidad a 
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una industria que tiene que trabajar como lo que es una industria eficiente que 
tiene que tomar decisiones».

Precisó lo de las decisiones con su aseveración de que «no diría que todos 
los días sino muchas cada día, y que la oportunidad de una decisión es muy 
importante».

—La reordenación de las paraestatales, en este caso Azúcar, no lleva a la 
reprivatización?, creemos oportuno preguntar y responde presto:

«No, de ninguna manera. Todos los organismos que intervienen en el azú-
car que antes eran del Estado continúan siendo del Estado, tienen el mismo 
carácter, las mismas funciones. Lo que se hace es atacar de fondo un problema 
de eficiencia por las casas que lo estaban provocando que era una inadecuada 
organización administrativa».

Después de mencionar, a pregunta de un reportero mochiteco la decisión 
sobre el precio de la gasolina no entra en funciones de esta secretaría, sino que 
corresponde a SECOFIN, reitera lo que se dijo en esa dependencia de que no 
subiría en los próximos tres meses, y de un posible ingreso de México a la OPEP, 
indicó que «lo que se ha buscado es lograr una concreción más integral, más 
adecuada a los intereses del país para cuidar que no tengamos caídas drásticas 
en el precio. Se logró —manifestó con firmeza—cambiar drásticamente la esta-
bilidad del mercado petrolero, significando que México dejó de perder mil 200 
millones de dólares al año, cuando de la otra manera, sí disminuyó el promedio 
en el precio de su petróleo 2 dólares con 75 centavos, y la OPEP disminuyó 5 dó-
lares, en el precio de su petróleo, esa diferencia hubiera significado una pérdida 
de mil 200 millones de dólares al año. Tras de significar que entramos en un 
período de estabilidad de precios, en el mercado petrolero después de uno de 
inestabilidad y riesgos que se manifestaba al principio de esta administración.

Y como la salida para Los Mochis ya estaba en tiempo dejó en el aire la 
pregunta ¿México a la OPEP? Ya del brazo del gobernador Toledo Corro se 
encaminó al helicóptero.

• «No hay reprivatización sino reordenación de la paraestatales. En el 
caso de la creación del organismo Azúcar, lo que se hace es atacar de fon-
do un problema de eficiencia», que provocó, dicho por el Lic. Francisco 
Labastida Ochoa, secretario de Energía, Minas e Industria Paraestatal, 
que México, de ser un país exportador de dulce, sea ahora importador.
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25 julio 1983
Están ensalitradas 80 mil has. en el norte: Borrego
Se hacen gestiones para su rehabilitación
debido a sus bajos rendimientos actuales

Enemigo silente, pernicioso para la agricultura, el salitre que se concentra en 
mayor grado debajo de la Cota 5, avanza inexorablemente hacia la cota 4 y la 3, 
y acusa problemas en mayor o menor grado también en el distrito de riego No. 
76, en donde 43 mil hectáreas aptas para el cultivo, tienen seriamente dañadas 
por este afloramiento sales de carbonato de calcio 6 mil hectáreas precisamente 
abajo y alrededor de la cota 5 que en conjunto suman 80 mil.

El ingeniero Jaime Borrego Rodríguez, representante general de la Secre-
taría de Agricultura y Recursos Hidráulicos menciona este problema al que 
esa dependencia ha venido atacando, aunque no con la celeridad que amerita, 
por la falta de recursos económicos, ya que estas tierras requieren, además 
del aprovechamiento de las aguas no controladas para su lavado, una limpieza 
mínima anual de los drenes.

Dos técnicos muy calificados de la SARH encabezados por el Ing. Luis C. 
Reyes a quienes acompañó en su recorrido por la superficie del Distrito 76, que 
comprende la zona del valle del Fuerte, recogieron solicitudes de los campesi-
nos, especialmente de El Carrizo para que de inmediato se realicen obras que 
permitan rescatar de la salinidad esas 6 mil hectáreas, que dejan de ganar más 
de 180 millones de pesos anuales, con el otro perjuicio mayor que conlleva, de 
no estar en condiciones de producir alimentos.

Conjuntamente se ha iniciado la recuperación de estos sueldos a través de 
la rehabilitación de la red de drenaje, el lavado de las sales y la incorporación 
de mejoradores de yeso, con una inversión mínima de 240 millones de pesos.

Al mismo tiempo, el programa de rehabilitación de las tierras comprendidas 
abajo de la cota 5, se efectúa desde hace seis años en forma continua, aunque 
no con la urgencia que el caso amerita, lo que pudieron constatar los técnicos 
de la SARH durante su inspección ocular del Estado, para constatar el estado 
que guarda la red de drenaje y conducción, así como los extractores corres-
pondientes.
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70 mil hectáreas solamente en el valle de El Fuerte

El resultado de esa inspección coincidió con los datos aportados por la repre-
sentación de la SARH donde se asienta que son casi 80 mil las hectáreas del valle 
de El Fuerte y El Carrizo, que tienen un grado mayor o menor de deterioro en la 
red mayor de conducción y los drenajes, así como de salinidad del suelo, sobre 
lo cual se está trabajando, de acuerdo con los informes del ingeniero Borrego, 
aunque en estos momentos no se está atacando el problema en su conjunto sino 
solamente en las 6 mil hectáreas mencionadas.il

Dentro de las 80 mil, que poco a poco se han ido ensalitrando, comprende 
nivelación del suelo, labores que se han de aunar al lavado y aplicación de mejo-
radores, atención constante a la reconstrucción de canales y drenes. Los trabajos 
que aquí se han desarrollado, los que llevan un avance de proceso normal, se 
ha visto apoyado con recursos del Banco Mundial y del BID, pero no se puede 
decir que esté solucionado, puesto que resulta a un alto costo, de tal manera que 
el único programa realmente de magnitud que se ha iniciado es el del Valle del 
Fuerte en las unidades del Distrito de Riego No. 75.

Ese enemigo silente al que se enfrenta el campesino, además de los muchos 
otros baches que tiene que superar para dedicarse a hacer producir la tierra, no 
es de ninguna manera fácil de vencer, el proyecto de recuperación es lento, su 
amortización se lleva de 10 a 20 años, pero indudablemente, que afirmado por 
el ingeniero Borrego Rodríguez, es necesario y resulta mucho más operativo 
rehabilitar estos suelos que abrir nuevas tierras al cultivo.

El plan original para el lavado de estas tierras que se había fijado fue de 5 
años pero se ha retasado, lamenta el funcionario federal que así sea, pero el país 
está en crisis y escasean los recursos, aún para cuestiones tan importantes como 
rehabilitar tierras para producir alimentos.

• El Ing. Jaime Borrego Rodríguez, representante de la SARH tramita 
la rehabilitación de una superficie de 80 mil hectáreas que en mayor 
menor grado se encuentra ensalitrada en el Valle de El Fuerte y El 
Carrizo.

• Tierras ensalitradas y desniveladas que urge su rehabilitación para 
ponerlas de inmediato al cultivo, por lo pronto mediante un trata-
miento de yeso y a mediano plazo mediante la rehabilitación de un 
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drenaje profundo de rescate. ¿El remedio sería que los agricultores 
se encargaran de la administración y operación del Distrito 75 y 76?

27 julio 1983
Implicados en el caso Schrock
No estamos de acuerdo en salir bajo fianza

«No estamos de acuerdo en pagar fianza, porque todo lo que agarramos de fuera 
y dentro de la camioneta Datsun con placas americanas que nos mandaron a 
recoger, lo pusimos en manos del inspector», expresan con coraje mal conte-
nido los seis agentes de la Policía Municipal involucrados en el sonado caso 
«Schrock», cuyo crimen, a un año de investigaciones, no se pudo comprobar 
ya que no ha sido localizado el cadáver y por tanto, no se tiene la evidencia de 
que el profesor norteamericano haya sido asesinado.

En el interior del IRSS Roberto Velázquez Treviño, Ignacio Zúñiga Aguilar, 
Ismael García Olivas, Lázaro Martínez Ontiveros, David Antonio Valenzuela 
Osuna y Valentín Munguía Quintero reiteran su inocencia, y se inconforman 
con las declaraciones del Procurador de Justicia del Estado, licenciado Jorge 
Chávez Castro, en su desistimiento en cuanto al crimen, pero que podrán salir 
libres bajo fianza por robo y abuso de autoridad, o purgar cinco años de prisión.

Los seis agentes relatan una vez más, con lujo de detalles, como fueron 
comisionados por el Inspector Arnulfo Velarde para ir a recoger la camione-
ta que se encontraba abandonada en un camino adelante de San Ignacio en 
una desviación de la carretera internacional hacia la antena de microondas. 
La encontraron—afirman con varios objetos dispersos y en desorden los que 
procedieron a regresar al interior de la camioneta, y posteriormente siguieron 
«recogiendo cosas por el camino a bordo de la camioneta oficial».

Reiteran que «ni una sola cosa guardamos sino que todo fue entregado al 
inspector Arnulfo Velarde», y a su vez, el inspector Velarde, certifica que así 
fue y que él procedió a poner estos objetos en manos del presidente munici-
pal. «La camioneta fue utilizada para la campaña del PRI y el estéreo, incluso, 
lo estuvo utilizando el agente del Ministerio Público del lugar, por lo cual no 
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estamos de acuerdo en que se nos acuse de algo que no hicimos, puesto que si 
algo hubiera faltado, cuando se entregaron las cosas al Cónsul de Mazatlán que 
vino a recogerlas, se hubiera inconformado, pero no fue así, quiere decir que 
iba todo completo», relata.

El señalamiento posterior de los siete procesados por un crimen que no co-
metieron y por un robo que no se les ha podido tampoco comprobar, de acuerdo 
con sus declaraciones es que «con el año que tenemos presos, si alguna culpa 
debíamos ya está más que pagada, aparte de las torturas de que fuimos objeto, 
detenciones con engaños, la inestabilidad a que nos sometieron trayéndonos 
de cárcel en cárcel, la mala fama que nos crearon, la vergüenza para nuestras 
familias, consideramos que esa es más que fianza, y que la sociedad está en 
deuda con nosotros, de lo cual responsabilizamos a las autoridades ineptas que 
tenemos y que no han sido capaces de resolver este caso».

Una vez más se remiten a lo pasado y muestran los estragos aún visibles» 
de las torturas a las que fuimos sometidos para que nos declaráramos culpa-
bles. Yo —dice Ismael—, después de que me arrojaron Tehuacán con chile por 
la nariz duré como diez días que no sabía si hablaba o no, ni qué decía. Por 
eso cuando escarbaron el panteón el primer hoyo que se me ocurrió dije aquí 
es», expresado esto, mueven la cabeza como queriendo borrar esos episodios y 
acordes manifiestan «pero aquello ya quedó atrás, no le volveremos a trabajar 
al gobierno, aunque la necesidad a veces tiene cara de hereje».

Finalmente hicieron un reconocimiento a El Sol de Sinaloa, por el 
apego fiel a la consecución del caso, «que tal parece será solucionado en forma 
justa, excepto la fianza», recordando que este diario matutino fue el primero en 
«denunciar que había declarado bajo la presión de torturas, así como alertándo-
nos de una posible ley fuga en la cárcel sin protección de San Ignacio», expone 
Velázquez Treviño bajo la mirada aquiescente de sus compañeros.

• «No estamos dispuestos a pagar fianza puesto que no robamos, todo 
lo entregamos al inspector», declaran los seis agentes de la Policía 
Municipal involucrados en el sonado Caso Shrock al conocer del desis-
timiento de la Procuraduría sobe el crimen e imputársele únicamente 
los cargos de robo y abuso de autoridad.
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29 julio 1983
La minería puede convertirse en la más importante fuente de ingresos
Cinco nuevas plantas estarán funcionando 
antes de que finalice 1983: Ing. Gaytán

Una vez que informa del programa «bastante ambicioso» —lo califica—empren-
dido por el gobierno del Estado para impulsar la minería de la entidad con un 
programa de 16 plantas metalúrgicas de apoyo al mediano y pequeño minero, 
el ingeniero Rogelio Gaytán Enríquez, profundo conocedor de este recurso, 
opina que si en el siglo pasado la minería fue explotada en forma intensiva 
aunque de manera rudimentaria, con los nuevos valores, nuevos sistemas y 
procedimientos de trabajo puede significar en un futuro la principal fuente de 
ingresos en Sinaloa.

El Estado, de acuerdo con sus afirmaciones, tiene gran potencialidad en 
cuanto a yacimientos minerales que «desafortunadamente no se han podido 
aprovechar racionalmente por la falta de apoyo que hasta hace poco se le dis-
pensó a la minería, por lo cual no es de extrañar que en este sector nuestro 
Estado se encuentra en pañales».

Habla enseguida del ambicioso proyecto que el gobernador Antonio Toledo 
Corro ha planteado, ordenando la fabricación de las 5 primeras plantas de las 16 
que se proyectan para instalarse en todos los municipios mineros de la entidad. 
De estas primeras plantas que construirá FIMSA, fábrica que dirige el ingeniero 
Gaytán, una de ellas tendrá una capacidad de 150 toneladas de molienda a día 
y las otras cuatro de 50 toneladas, con un valor aproximado en conjunto de 350 
millones de pesos.

Estas cinco plantas entrarán en funcionamiento antes de que finalice el 
año, en los municipios de Concordia, San Ignacio, Cosalá, Culiacán y Sina-
loa, en donde ya se encuentran localizados los lugares estratégicos, porque, 
puntualiza el ingeniero Gaytán «no es posible concebir a un minero que en 
los tiempos actuales no cuente con una planta propia o dónde maquilar sus 
productos».

«El negocio de la minería es altamente rentable en la entidad, ya que tiene 
leyes bastantes aceptables, de aproximadamente 7 gramos de oro por tonelada y 
150 gramos de plata por tonelada, estando en estos momentos el valor del oro a 
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465 dólares la onza y a 12.50 de dólar la onza de plata. «Con estas leyes —acota 
el entrevistado— pueden ser buenos negocios».

Las plantas que se procederán a instalar a Sinaloa, consisten en tres etapas, 
o procesos, que es la trituración, molienda y flotación. Los únicos insumos 
que requieren son agua, energía eléctrica, y reactivos químicos que existen en 
México, con tecnología mexicana, pero, curiosamente —observa—gran parte 
de las materias primas son de importación a base de compuestos. A la fecha 
—apunta— nuestro país, ante la presente crisis, hace esfuerzos para suplir estas 
importaciones.

El desarrollo de la minería en Sinaloa depende en gran medida, de la nece-
sidad de que más gente se dedique a la explotación de este recurso, partiendo 
del hecho que en la entidad cuentan con una gran riqueza de yacimientos, 
Rosario, Concordia, San Ignacio, Cosalá, Culiacán, Badiraguato, Mocorito, El 
Fuerte, Sinaloa y Choix.

Necesidad de una fundidora que sería estratégica

Abrió la posibilidad el ingeniero Gaytán —porque ya existe el proyecto—de 
crear una planta de fundición en el Pacífico, en donde concurrieran minerales 
de Durango, Chihuahua, las dos Baja Californias, Nayarit y Sinaloa. El lugar 
estratégico podría ser Mazatlán, o en todo caso Los Mochis, cercano al puerto 
de Topolobampo, ya que nuestro país cuenta únicamente con las que están ope-
rando en Chihuahua, Torreón y San Luis Potosí. No Sería esta la única empresa 
en su género que satisfaría las necesidades del país, pero sí para nuestro Estado 
significaría un salto enorme de productores de minerales a su transformación 
en metales.

Exportadores de materia prima

No obstante ser México el primer productor de plata y de otras materias primas, 
nuestro país no ha dado los pasos subsecuentes que permitan la fabricación de 
productores manufacturados en base a esas materias primas, sobre lo cual opina 
el ingeniero Gaytán que «tan importante es ser productor de materias primas 
como elaborador de los productos de esa materia prima salgan».



yo, mensajera 793

Precisa que no solamente debemos dar los pasos necesarios para la transfor-
mación de la plata en productos que estamos importando a precios estratosfé-
ricos —ejemplo la película— sino que existen otros productos como el plomo, 
el zinc, el cobre e incluso el oro que urge concretar acciones para que salgan al 
mercado en productos terminados.

«Con el apoyo que el gobernador Antonio Toledo Corro está dando a la 
minería en Sinaloa, y la respuesta de los inversionistas sinaloenses, se lograría 
abrir a su mayor capacidad esta fuente de ingresos que ofrece el recurso mine-
ro y que desafortunadamente está en pañales por la falta de visión de muchos 
empresarios que están acostumbrados a ganar o perder en medio año en la agri-
cultura, y no han despertado a las perspectivas de una empresa más permanente 
generadora de riqueza y que pueda llegar a ser una de las principales fuentes de 
divisas», concluye el reconocido minero Gaytán Enríquez.

• «Se necesitan más mineros en Sinaloa, más gente que se dedique a 
explotar racionalmente este recurso natural no renovable», apunta el 
ingeniero Enrique Gaytán Enríquez, quien participará en la fabrica-
ción de 16 plantas mineras que el gobierno de Antonio Toledo Corro 
instalará en la entidad.

31 julio 1983
Prioridad del gobierno de ATC a la educación: Mariano Carlón
«Solamente para secundarias y preparatorias
el presupuesto es de 2 mil millones de pesos»

«Solamente para secundarias y preparatorias, el gobierno del Estado dispone de 
2 mil millones de pesos de presupuesto anual, de un total de 3 mil 425 millones 
117 mil pesos, con cuya suma atiende a un total de 222 mil 97 alumnos»; informa 
el doctor J. Mariano Carlón López, titular de la Secretaría de Educación Pública 
y Cultura del Estado.

Junto con los datos que contienen cifras frías, el funcionario federal afir-
ma que el considerable aumento presupuestal a la educación del gobierno de 
Antonio Toledo Corro, como una de las prioridades de su administración, ha 
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arrojado excelentes resultados, ya que del promedio nacional de reprobados que 
es de 8.5 por ciento, en Sinaloa se registró en el ciclo escolar inmediato anterior 
un 8.3, que consideró bajísimo.

Dijo que esta respuesta del alumnado en todos los niveles: preescolar, prima-
ria, secundaria, y preparatoria se debe a la atención que ha puesto el gobierno 
del Estado en todos los niveles «se está cumpliendo con los programas a nivel 
nacional pendientes del proceso de enseñanza aprendizaje, mediante cursos 
permanentes a los maestros».

El costo por alumno se incrementó en el ciclo que menciona, de 909 pesos a 
12 mil 271 pesos, por lo cual el Estado está interesado en que estos recursos sean 
aprovechados en forma óptima, asienta el doctor Carlón López, para detallar 
enseguida la distribución de los alumnos por niveles.

En los 49 jardines de niños del Estado, se registraron 12 mil 145 más 3 mil 134 
de los kínder particulares que dieron un total de 15 mil 279. El incremento que 
se espera es de apenas un 2 por ciento mencionó apoyado, en esta información 
por el subsecretario «A» profesor Francisco Casanova. También en primaria, de 
acuerdo con las preinscripciones, el incremento para el próximo ciclo escolar 
no rebaso el 2 por ciento, lo que atribuyeron los funcionarios al programa de 
planificación familiar, aunque no aclararon si es mayor o menor el porcentaje 
en el área urbana, o en la rural. El alumnado que se tiene registrado del ciclo 
que acaba de terminar es que en 555 escuelas primarias del Estado se atendieron 
a 161 mil 424 alumnos.

De las 336 secundarias que funcionan en la entidad, 119 corresponden a la 
federación, 46 atiende el estado, y hay 171 particulares.

Los alumnos de las secundarias estatales sumaron un número de 16 mil 
714, y en cuanto a los COBAES, con un total de 53 planteles distribuidos en la 
geografía sinaloense, terminaron este año 440 alumnos, pasaron a tercero 9 mil 
800, y se espera que este próximo ciclo el bachillerato estatal funcione con un 
alumnado del orden de los 34 a los 35 alumnos, de acuerdo con las cifras que 
continúo proporcionando el titular de la SEPYC. Dijo que existen 13 preparatorias 
particulares que deberán buscar su incorporación. 

Al recibir la actual administración los programas educativos, las secunda-
rias del estado eran únicamente cinco, habiéndose logrado oficializar hasta la 
fecha 46, de aquellas que eran por cooperación, o particulares. Mientras que 
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el año pasado se dedicaron 700 millones de pesos a este nivel, para el presente 
se aumentó a mil millones de pesos, destinándose otros mil para los COBAES.

Del presupuesto apuntado, el gobierno del Estado tiene asignados a la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa 122 millones de pesos y para la Universidad de 
Occidente 96 millones. Esta última está incorporada al Estado.

Finalmente se refirió a la Escuela normal de Sinaloa, que atiende a mi 155 
alumnos, la cual depende del Estado, y que en el ciclo anterior suprimió el pri-
mer grado por exigir a las nuevas generaciones de maestros que cumplan con 
el requisito de preparatorias.

Sumariamente, ese fue el panorama que presentó el doctor J. Mariano Carlón, 
titular de la SEPYC, con el señalamiento de que entre tanto continúan las pláti-
cas de la SEP y SNTE para la descentralización educativa, el Estado continuará 
con su política de estatizar más escuelas secundarias para ofrecer a los jóvenes 
sinaloenses mayor oportunidad de acceder a este nivel en forma gratuita.

Al final de la vista señaló que en este año se ha recibido solicitud de pre-
inscripción en primaria por un número de 28 mil niños, entre tanto egresan 
21 mil 663; en preescolar egresan 7 mil 228, y se recibe un número similar de 
nueva inscripción; de secundaria egresan 10 mil 493, y como ya queda señalado 
antes, de los COBAES el total de egresión para acceder a estudios superiores es 
de 418 alumnos.

• El Dr. J. Mariano Carlón, titular de la SEPYC dijo que se han ido ofi-
cializando escuelas secundarias, de 5 a 46 y se proseguirá con esta 
política —todavía 171 particulares y por cooperación— para que más 
jóvenes tengan acceso en forma gratuita a este nivel.

1 octubre 1983
Promisorio futuro minero de Sinaloa; sólo el 1% explorado
Los fundos, alternativas segura para arraigar 
a los moradores: Ing. Mendoza

Con todo y los evidentes avances que se han alcanzado en la entidad en los 
últimos tres años, no reflejan aún el verdadero potencial minero de Sinaloa, ya 
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que esta actividad se mantiene desarrollándose en los viejos distritos que desde 
la colonia se vienen explotando. En las nuevas inversiones, ninguna corresponde 
a nuevas minas, por lo tanto, baste saber que únicamente el uno por ciento del 
territorio estatal está explorado, lo que da la pauta para asegurar que el futuro 
minero de Sinaloa es promisorio.

Los fundos mineros, que se localizan en la región serrana, son una alternativa 
segura de arraigo para moradores. Al ponerse en explotación cuentan con un 
trabajo lícito e ingresos remunerativos que les ofrecen bienestar y educación 
tanto para ellos como para las futuras generaciones a fin de que no vengan a 
engrosar los cinturones de miseria que ya se ve, cada día se expanden desme-
suradamente en los centros urbanos.

Los problemas que se tienen para llegar hasta el corazón de la sierra donde 
se localizan las minas, es decir, la falta de caminos, es un escollo para conseguir 
el desarrollo de este sector.

Lo anterior, en el concepto del ingeniero José Antonio Mendoza, vocal se-
cretario de COFORMIN del gobierno del Estado, ha ido despertando un gran 
interés por invertir en esta actividad, informando a continuación los más recien-
tes proyectos que permitirán aumentar de 2 mil toneladas al día de molienda 
que tiene actualmente el Estado, a 3 mil 700 a mediados del próximo, lo que, 
puntualizó, es superior, a todas las predicciones.

Mil millones para la planta de plomosas

Se inició ya la construcción (en los últimos días de septiembre anterior (de la 
Unidad Metalúrgica Rosario, por parte de la industrial Minera México, que se 
localiza junto al rico viejo mineral de Plomosas, el que cuenta con plata de leyes 
elevadas entre 100 y 250 gramos y plomo. Su capacidad será de 750 toneladas al 
día, y quedará concluida a mediados de 1984.

Están por iniciarse, con financiamiento de la Comisión de Fomento Minero, 
y por instrucciones directas del director general, ingeniero Luis de Pablo, tres 
nuevos proyectos: uno localizado en Culiacán, en el poblado de Tepuche, con 
capacidad de 150 toneladas al día, otro en San Ignacio de la Compañía Minera El 
Gambusino, y un tercero en Ocoroni, ampliación de la planta industrial minera 
El Cedro, la de San Ignacio de 150 toneladas al día, y la de Ocoroni subirá de 75 
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a 150. En las plantas de Culiacán y Ocoroni se beneficiará oro, plata, la primera, 
de la mina de oro, plata, la primera, de la mina Claudia, y por lo que se refiere 
a la de San Ignacio es para beneficiar oro de placer de los arrroyos.

Ocho plantas en Concordia

Llamó a atención el ingeniero Mendoza, que mientras en un pasado reciente 
—hace cinco años—, se dudaba en poner a funcionar la unidad metalúrgica El 
Coco, alegando que no había reservas suficientes, hoy Concordia cuenta con 
cinco plantas en operación y dos más cuyo financiamiento acaba de ser autori-
zado por el gobernador Antonio Toledo Corro, con fondos del propio gobierno 
hasta por un 80 por ciento de la inversión total. Una para Lago Nacaral, con 
100 toneladas día de capacidad cuyo proyecto ya está en marcha, otro para 
Copala con capacidad de 50 toneladas al día y otra más también en Copala con 
molienda de 100 toneladas por día. Esta última aprovechará la maquinaria que 
ya no va a utilizar, Cooperativa de Mineros de Pánuco, al ampliar su capacidad 
a 600 toneladas por día.

Con estas tres nuevas plantas, Concordia aumenta a ocho plantas su mo-
lienda, fundamentalmente de plata. El pasado que vivió esta zona, como región 
floreciente minera, hoy vuelve sobre sus antiguas huellas, con renovados bríos, 
pero aún así, como ya lo índica el ingeniero Mendoza apenas se está en un 
uno por ciento de aprovechamiento de las verdaderas reservas minerales que 
aseguran a Sinaloa un futuro promisorio. 

• Con una inversión de mil millones de pesos, industrial Minera México 
inició la construcción de la Unidad Metalúrgica Rosario, en Plomo-
sas, que molera 750 toneladas al día, para obtener minerales de plata 
y plomo informó el Ing. José Antonio Mendoza, vocal secretario de 
COFORMIN.
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5 octubre 1983
34 casos de polio en 2 meses: IMSS
Sinaloa, Primero en Gastroenteritis
El brote se localiza en los municipios de Ahome y Guasave

Se han presentado 34 casos de poliomielitis en los dos últimos meses hasta me-
diados del mes de septiembre, de los cuales trece son de personas incorporadas 
al régimen del IMSS, informó el doctor Salvador Pantoja, supervisor delegacional 
de Medicina Preventiva del IMSS, quien puntualizó que esta epidemia tiene las 
características de estar localizada en el medio rural en familias de condiciones 
económicas deficitarias, y que afecta a niños menores de dos años.

Indicó el funcionario del Instituto que esta epidemia está localizada en el 
norte del Estado y se encuentra concentrada en rancherías de la periferia del 
poblado de Ruiz Cortines del municipio de Guasave, presentándose también 
mayor número de casos en el municipio de Ahome, por lo que el IMSS destacó 
brigadas que han recorrido casa por casa para detectar la información corres-
pondiente y proceder en consecuencia.

Constataron, dijo el doctor Pantoja, que los que han sido atacados por la po-
liomielitis, algunos habían recibido dosis completas de vacuna, otros tenían el 
esquema completo de vacunación, y en muy contados casos no habían sido vacu-
nados, pero en cambio, todos reunían las mismas características de un alto grado 
de contaminación por heces fecales, sobre lo cual su opinión fue contundente:

«Culiacán y Mazatlán son dos ciudades que están sentadas en lagunas de 
heces fecales, y si no hay preocupación por resolver los problemas tan graves 
de las principales ciudades de la entidad, mucho menos del resto del Estado», 
por lo que con todo y que se llevan aplicadas 359 mil 259 dosis de la vacuna 
antipoliomielítica (Sabín), en la entidad, lo que se ha realizado en forma indis-
criminada, para tratar de cubrir a toda la población a veces la vacuna no actúa, 
porque los intestinos están tan abarrotados de otros virus que ya no permite en 
ese momento la fijación del virus vacunal».

Esa explicación es la única que puede darse en el caso particular de polio-
mielitis donde hay vacunación, y ahora lo que se está haciendo, señaló el jefe 
delegacional de Medicina Preventiva, para evitar que de la población expuesta 
se escapen casos, se está proponiendo que se siga un sistema de casa por casa 
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en varias etapas. «Ante este problema la solución inmediata tendrá que ser 
vacunarlos a domicilio», indicó.

En los últimos días de septiembre se paró la epidemia, y esperan que ya no 
se sigan presentando más casos, dijo el doctor Pantoja, por lo que las brigadas 
médicas y de enfermería continúan realizando las visitas domiciliarias.

La polio, como la gastroenteritis, es de origen viral

Específico el doctor Pantoja que la gastroenteritis que está afectando en alto 
grado a Sinaloa (enfermedades diarreicas infecciosas), donde se atienden más 
de 100 mil casos, o sea más de 100 mil diagnósticos, a los que habrá de agregar 
hatos de origen viral, de origen bacteriano, de origen amibiano, el Seguro Social 
termina al año atendiendo a más de 170 mil personas con síndromes diarreicos, 
y como este organismo atiende únicamente al 50 por ciento de la población, se 
tendrá que las estadísticas son sumamente altas, ocupando Sinaloa uno de los 
primeros lugares en el país de este tipo de padecimientos.

«Todos los casos de gastroenteritis, incluyendo la poliomielitis que se presenta 
con cuadros diarreicos, tienen como causa la contaminación por heces fecales, 
por lo que Sinaloa, en estos casos tiene coeficientes superiores al promedio del 
coeficiente nacional, pese a que esta entidad, en relación con otros estados del país 
cuyo potencial económico no se equipara con el nuestro, y en cambio en conta-
minación por heces fecales los superamos con mucha ventaja», subrayó el galeno.

Dijo que los casos que se presentaron la poliomielitis en los meses de julio 
y agosto y cerca de los días últimos de septiembre fueron en el medio rural, 
en ambientes de extrema pobreza, lo que tiene como base «una falta de sanea-
miento, una falta de educación médica. Es imposible que se trate de cambiar 
un padecimiento a base de medicamentos si las causas obedecen a esos dos 
elementos señalados. Lo que se tiene que hacer es educar a la población y eso 
es lo que se está desarrollando, el médico familiar canaliza a medicina preven-
tiva los casos gastrointestinales para orientar en forma individual a los padres 
de familia de pequeños menores de 5 años, y también se tienen pláticas a nivel 
grupal, aunque en esos casos es muy poco lo que se logra porque allí nadie se 
considera aludido».
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8 octubre 1983
«La Verdad Sospechosa» va al Cervantino

• Asombró a Fernando Ita, Crítico de altura
• Para el Director y dramaturgo Oscar Liera el teatro es algo cotidiano

«La Verdad Sospechosa» viaja por méritos propios al festival Cervantino. Veinte 
integrantes del cartel de esta obra que montó y dirigió Oscar Liera —con su 
concepción muy personal, pero sin despegarse del sentido original de Juan Ruiz 
de Alarcón—, asumen la responsabilidad de fijar en nuestros días y en nues-
tro contexto histórico aquella verdad sospechosa española, que es una verdad 
universal.

Les valió una honrosa selección entre 44 grupos participantes en la VI Mues-
tra Nacional del Teatro de Provincia llevada a cabo en Morelia, Michoacán. Vale 
decir que en esa muestra participaron universidades como la de Veracruz con 
una gran tradición teatral, en donde el solo nombre de Martha Luna lo dice todo.

Fernando de Ita le dio pasaporte a «La Verdad Sospechosa» del taller de 
teatro de la Universidad Autónoma de Sinaloa, para después no salir de su 
asombro, al ver que era doblemente meritorio el que esa obra hubiera podido 
montarse en un escaso mes. Fernando de Ita, como todos sabemos es hoy por 
hoy el crítico más prestigiado en arte histriónico de nuestro país y uno de los 
más renombrados de Américo Latino.

Oscar Liera es un director sui generis. Lo vimos después de la primara pre-
sentación en el teatro del Seguro Social (fue la primera y la última porque des-
pués «falló la luz»), en donde puso nuevecitos a actores, músicos y tramoyistas. 
Le gustan las cosas a la perfección. El teatro para Liera no es un juego, no es 
un hobby, es algo serio, algo que establezca una real comunicación con el pú-
blico y él sintió que en esa primera presentación los muchachos habían fallado. 
Hubo algunos muy sensibles que no aguantaron el «chaparrón» y escaparon, 
pero luego mansamente acataron las instrucciones de su director. El resultado 
allí está.

Hablan algunos de los actores. Fito el más experimentado, y quien se des-
empeña en Actividades Artísticas, como jefe de la Sección de Teatro de la UAS.

A él le toca el personaje alrededor del cual se mueve la escena, aun cuando 
el personaje central es don García.
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«Uno de los principales problemas que se tuvo para montar esta obra y que 
fue precisamente lo que sorprendió a los críticos en Morelia fue la forma de decir 
el verso. No decirlo como tradicionalmente lo hace la gente de teatro de una 
forma declamada, sino de una forma clara, respetando las diferentes licencias 
poéticas. Para hacerlo en un mes, sentimos que el resultado fue sorprendente. 
Gran parte del mérito lo reconocemos en Oscar Liera, porque nos impartió un 
curso de la pronunciación del verso español, durante cinco días ¡pero qué cinco 
días, tan intensamente trabajados!

Apunta que una parte importante de esta obra es la música interpretada por 
el grupo Crisol y el manejo de utilería, escenografía que dirigió Oscar Liera, 
sobre todo el empleo que se dio a las escaleras, en forma muy diversa, unas veces 
representativas de iglesia, otras de balcón, lo que fue captado y expresado con 
fidelidad por el escenógrafo Adrián Rivera.

«Al principio —señala Fito— estábamos tremendamente inseguros y con 
mucha dificultad. Estábamos haciendo algo completamente distinto a lo que 
habíamos hecho antes, incluso, ni siquiera relacionado con la obra más reciente 
dirigida por el mismo Liera «Salmodia para un día de cansancio» que también 
es poema, pero su verso es menos barroco, es más cotidiano e identificado con 
la forma de sentir Latinoamérica. No que no tengamos nada que ver con Ruiz 
de Alarcón, sino que fue un cambio brusco, de 180 grados.

Asienta que nunca se imaginaron ni en Culiacán, primero, ni en Morelia 
después el resultado de «La verdad Sospechado». Salimos a escena «sobre en-
sayados» como dicen los deportistas. Pero hay que destacar algo: el público de 
Morelia y el de Culiacán son completamente distintos. Mientras que nuestro 
público, aunque conocer de teatro no está muy relacionado con el lenguaje de 
Juan Ruiz de Alarcón, para Morelia es común para el hecho de estar recibiendo 
constantemente a compañías que trabajan con el lenguaje del verso del siglo de 
oro al que pertenece Ruiz de Alarcón, y su cercanía con Guanajuato, es obvio 
que les permite un mayor conocimiento de este tipo de teatro.

«A esto atribuimos que se haya podido comprender el gran sentido de la obra 
visto a través de la cada vez más madura y más reconocida visita del dramaturgo 
y director Liera» resume Rodolfo Arriaga «Fito».

Este lunes saldrán al Festival Cervantino en donde se presentarán el día 12 
en el teatro Cervantes, y posteriormente, con la misma obra Irán a México al 
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teatro Jiménez Rueda invitados por el Instituto Nacional de Bellas Artes a la 
temporada «Lo Mejor del Teatro en Provincia». Irán a Taxco, la tierra del autor 
dela obra, Ruiz de Alarcón el día 14 en la Casa de la Cultura, durante la feria de 
la Plata; los días 18 y 19 estarán en Pueblo en el teatro Principal invitados por la 
Universidad Autónoma de Puebla. Posteriormente viajan a Oaxaca, por el INBA, 
para el día 20 y termina su gira en Veracruz, Querétaro, León y Guadalajara 
invitados igualmente por el INBA.

Tuvieron que rechazar algunas invitaciones del TEC de Sonora y del fes-
tival de Monterrey «Lo Mejor del Festival Cervantino» respetando el trabajo 
cotidiano de los actores, y además porque los días 7 y 8 de noviembre deberán 
estar de regreso en México con motivo del Gran Homenaje que la Embajada 
de Nicaragua en nuestro país prepara al gran poeta Ernesto Calderón, premio 
internacional de la paz. El agregado cultural estuvo en Morelia, donde se pre-
sentó también «Salmodia para un día de Cansancio», y la pidió para incluirla 
en el programa del homenaje. La Universidad Autónoma de Sinaloa accedió y 
el director de la obra también, por lo que nuestra entidad estará dignamente 
representada en ese justificado homenaje a uno de los poetas más lúcidos y 
comprometidos con las luchas de liberación de los pueblos que han venido 
sufriendo opresión.

Los actores, son un primer actor Sergio López; Claudio Apodaca, Norma Ley, 
Ana María Cortez, Martha Salazar, Germán Benítez Borrego, Alfonso Flores, 
Jerónimo Uribe, Eduardo Arriaga, José Rodrigo Barcón, Manuel Mitre, Héctor 
Monge, Héctor García, Elizabeth Ramírez, el escenógrafo Adrián Rivera, y los 
músicos Jorge Osuna, Baltazar Hernández, Rubén Izquierdo y Carlos Solórzano, 
con la vocalista Judith Zazueta.

Hoy se tendrá un ensayo general de «La Verdad Sospechosa» con la parti-
cipación del público, en el auditorio «Che Guevara» de la preparatoria central.
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14 octubre 1983
Carencia de recursos humanos, el gran problema de las universidades
Debe hacerse un esfuerzo en la formación de 
profesores e investigadores: Dir. Pantoja

«En el momento en que logremos tener mejores profesores y mejores investi-
gadores tendremos otra universidad y otro país», expresó el doctor en derecho 
David Pantoja Morán, director general de Educación Superior de la SEP, rela-
cionado esto con la revolución educativa a la que ha convocado el Presidente 
Miguel de la Madrid.

Es para hacer una transformación radical en la educación, que también, 
desde luego, toca a la educación superior comenta el funcionario y lo explica: 
«en el sentid que debe fundamentalmente hacerse un esfuerzo por la formación 
de profesores e investigadores». Y creo, habría de visualizar que el problema 
fundamental de las universidades mexicanas es la carencia de recursos humanos 
en la docencia e investigación.

Al iniciarse la entrevista en un espacio que se abrió en la exhaustiva reunión 
de trabajo SEP-UAS, gobierno del Estado la que se prolongó aun mientras co-
mían en el restaurant Los arcos de sobremesa, el funcionario federal respondió 
a la pregunta ¿a qué instituciones se refirió el Presidente Miguel de la Madrid, 
cuando habló a los sinaloenses de fraude en la educación superior porque se 
preparan generaciones de incapaces?

«No es el propósito desde luego preciso el doctor atoja de señalar en parti-
cular a alguna institución. El Presidente De la Madrid mencionó una preocu-
pación que es compartida por muchos sectores ya que en muchas instituciones 
del país se duplican innecesariamente carreras; en muchas instituciones del país 
se está proporcionando una educación de baja calidad que no responde, a las 
necesidades del país, o de la región o del Estado».

Sin pausa prosiguió:
«En muchas instituciones del país, no en particular ninguna, hay un profe-

sorado de baja calidad, impreparado e improvisado», aquí se detiene para afir-
mar. «La preocupación del Presidente va en el sentido de que nos avoquemos a 
resolver esos problemas todos en conjunto: las comunidades universitarias, los 
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gobiernos de los Estados y la federación misma para tratar de enfrentar ese grave 
problema, sobre todo el problema central que es de formación de profesores».

La calidad de la educación superior en México, la definió «en general es muy 
desigual, porque hay universidades muy desarrolladas, con una tradición en 
investigación científica muy importante, con una planta física muy bien dota-
da de laboratorios e instrumentos, e inclusive —puntualizó—sucede una cosa 
más, que dentro de las propias universidades hay zonas académicas, escuelas, 
institutos muy desarrollados en comparación con los demás».

O sea, observa que la desigualdad no solamente se da de institución a ins-
titución, sino dentro de la propia institución. Se está prestando —ratifica— un 
servicio educativo muy diferenciado, muy desigual.

Al abordar esa cuestión concretizó esto en la Universidad Autónoma de 
Sinaloa para indicar que en esa universidad «hay evidentemente grupos de 
investigación ya consolidados, con más fuerza, más experiencia, mejor dotados 
de instrumental que otros, y es ahí donde esa masa crítica puede desarrollarse 
mejor y se puede realizar un mejor servicio educativo, de docencia e investi-
gación. Pero —insistió— también dentro de la docencia e investigación. Pero 
—insistió— también dentro de la propia institución, como decía de otras, existe 
esta desigualdad».

En qué forma afecta la crisis a las universidades, lo especificó el doctor 
Pantoja «como lo señala en mi intervención ante la Universidad Autónoma de 
Sinaloa, es propósito del gobierno del licenciado Miguel de la Madrid, apoyar 
amplia y decididamente a la educación; esto es una prioridad para el Gobierno 
Mexicano. Dentro de la situación tan rave en la que estamos, va a seguir siendo 
atendida, no va a haber disimulo, pero desde luego, sin dejar de ser una priori-
dad, dentro de la gravísima situación económica, toda la sociedad en conjunto 
ha visto mermadas sus posibilidades económicas en todos los sectores dela 
rama ejecutiva; se ha restringido el gasto público y la riqueza de los mexicanos 
en general, y eso se tiene que traducir en el sistema educativo.

Con todo y la situación del país la educación en México sigue siendo gratui-
ta, desde preprimaria hasta la superior, no habría algún modo que permitiera 
más holgadura a las universidades, pagando los que puedan hacerlo mediante 
estudios socioeconómicos? Inquirimos y el funcionario fue conciso: «Para eso 
sirve el sistema fiscal. Es por la vía de los impuestos el tipo de solución que el 
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estado mexicano ha adoptado, a fin de hacer una redistribución de la riqueza 
social por la vía impositiva, eso en primer término, en segundo, por el esfuerzo 
tan grande que ha hecho en materia educativa de atender en la medida de sus 
posibilidades a toda la demanda social y desde luego que existen posibilidades 
de financiamiento propio de las instituciones educativas. Ya algunas institucio-
nes lo que están intentando, buscando vincularse a actividades económicas que 
les redunde en beneficio económico para su propia institución sin que por ello 
descuide sus actividades académicas».

Expresando lo anterior mencionó a la UAS «por ejemplo —asentó— la UAS 
nos hizo saber hoy que está echando a andar cursos de educación continua para 
profesionales que puede ser una vía complementaria de recursos económicos 
para la institución. Otras instituciones prestan servicios a la iniciativa privada 
haciendo contratos de investigación, de servicios, es una forma de obtener coo-
peraciones, llevarías a cabo serviría para aumentar su presupuesto de ingresos.

• El doctor David Pantoja Morán, director de Educación Superior dijo 
que «en el momento que lo logremos tener mejores profesores y me-
jores investigadores, tendremos otra universidad y otro país».

15 octubre 1983
Igualdad jurídica y política del hombre y la mujer: Gómez Maganda
No se trata de despenalizar el aborto, 
sino de acabar conceptos alrededor del problema

La Senadora Lic. María Guadalupe Gómez Maganda de Anaya, dijo que no se 
trata de despenalizar el aborto, sino de agregar algunos conceptos alrededor 
de este problema latente en nuestro país, como es de malformación del niño, 
situación económica precaria de los padres de familia que no les permitirá 
tener otro hijo, pero indicó que en la Cámara de Senadores no se ha discutido 
la despenalización así nada más como así. 

Estuvo en esta ciudad invitada por la Federación de Universitarias de Sina-
loa, en el primer aniversario de su constitución para disertar sobre «la mujer 
en el Derecho Positivo Mexicano». A ese respecto la joven Senadora expuso 
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que no existe ningún obstáculo leal que impida la igualdad jurídica y política 
de la mujer y el varón.

No obstante, señaló que de lo establecido en las leyes a la realidad existe una 
marcada diferencia, de ahí que se debe procurar implementar los organismos 
que permitan hacer «de la norma legal una realidad».

Ejemplificó la falta de oportunidades para trabajar que tiene la mujer, ya 
que en igualdad de condiciones o de circunstancias por lo general se prefiere 
al varón para otorgar el cargo o el puesto, así como que los patrones «procuran 
olvidar las prestaciones que se deben dar a las obreras y muchas veces para darles 
trabajo primero les exigen el certificado de no embarazo».

En ese sentido opinó que aun cuando en la capacidad del hombre y la mujer 
no hay ninguna distinción, «hay que ser realista, por el momento no pienso, 
en lo personal, que pueda llegar una mujer a la presidencia de la república en 
fecha próxima» y remarca «no en cuanto a la capacidad que la tiene, indiscu-
tiblemente».

Empero, observó, «esperamos que el PRI pueda dar la oportunidad a las mu-
jeres valiosas para aspirar si no en este momento a la presidencia de la República, 
si a los de gobernadoras de los estados y a otros cargos de elección popular».

Luego, mientras terminaba de consumir un plato de chongos zamoranos, a su 
llegada de México con retraso de casi dos horas, comentó que en fecha reciente 
le tocó asistir al cuarto informe de gobierno de la poetisa Griselda Álvarez, go-
bernadora de Colima «pudimos constatar el empeño por llevar a Colima hacia 
metas de superación y de progreso, y lo está logrando».

Senadora por su estado natal, Guerrero, hija de un exgobernador, priista 
de cepa, la Lic. Gómez Maganda opina que en todos los partidos políticos hay 
gente valiosa. «Sin embargo conozco a personajes que militan en el nuestro, en 
el Partido Revolucionario Institucional que tienen una gran capacidad y que 
sirven a México desde la trinchera en que los colocan. Eso no quiere decir que 
no haya gente valiosa en otros partidos, sí la hay y nos da mucho gusto que así 
sea, porque estamos viendo el pluripartidismo pleno con la reforma política.

Lo anterior para responder a la pregunta de sí México puede ser gobernado 
por alguien que no pertenezca al partido mayoritario, o si esas gentes no se les 
reconoce capacidad.
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Como la entrevista se hizo sobre la rodilla, a unos minutos de su conferen-
cia ya de que por sí a la vuelta de la esquina por el retraso considerable del jet, 
de salida obtenemos su opinión con el actual problema de la crisis ¿a quiénes 
castiga con más intensidad?

«Desde luego que en mayor medida golpea a quienes tienen muchos recur-
sos, a las clases marginadas. Por eso, se está esforzando el Presidente Miguel de 
la Madrid por crear una sociedad igualitaria como lo manifestó en el primer 
informe de gobierno, demandando el esfuerzo de todos. Si no es así, no se pue-
de hacer nada, y desde luego, aquellos que más tienen tendrán que hacer un 
esfuerzo mayor en beneficio de los que poco a nada tienen».

—Podrían los marginados llegar a un grado de desesperación que aumente 
la violencia?

«No soy partidaria de la violencia, sino que considero que con el trabajo 
conjunto se puede lograr superar la situación difícil que, repito, viven con mayor 
intensidad los marinados. Ya lo dijo el Presidente que superar la crisis no será 
en un plazo breve, pero si todos trabajamos, y si sabemos aceptar y cumplir las 
medidas que a algunos nos parecerán duran y amargadas, pero necesarias, sin 
duda saldremos y tendremos un México más fortalecido y más unido».

Dijo finalmente que «a toda costa tenemos que conservar la estabilidad social 
del país. «Vivimos en una tranquilidad y paz social que no podemos permitir se 
pierda por una situación de crisis financiera que superaremos con solidaridad 
y el trabajo de todos».

• «No hay distinción entre la capacidad del varón y la mujer, pero hay 
que ser realista; por el momento no pienso que la mujer puede llegar a 
la Presidencia dela República»: Senadora licenciada María Guadalupe 
Gómez Maganda de Anaya.
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17 octubre 1983
El Plan MMH logrará la autosuficiencia alimentaria

Se celebró ayer el día mundial de la alimentación

La única forma digna de vida para los mexicanos es asegurar nuestra indepen-
dencia alimentaria, asegurar los alimentos que el pueblo demanda, dijo el inge-
niero Ernesto Ortegón Cervera, secretario de Alimentos, Productos y Servicios 
Esenciales, y abrigó la confianza con el Plan Alimentario que ha anunciado el 
Presidente Miguel de la Madrid.

Los agricultores demandaron apoyos y estímulos económicos

El ingeniero Enrique Rodarte Salazar, presidente de la Asociación de Agricul-
tores del Río Culiacán, dijo y demandó, que no bastan únicamente los buenos 
propósitos del productor, ni tampoco son suficientes la disponibilidad del re-
curso tierra—agua para cumplir con metas y programas «son necesarios y muy 
importantes, los apoyos institucionales que estimulen el esfuerzo productivo y 
alienten producción y productividad: crédito oportuno y suficiente en monto, 
plazos y tasas de interés, investigación agrícola, asistencia técnica» y sobre todo 
—subrayó—»niveles de precios redituables que permitan recuperar inversiones 
y la consecuente capitalización para ser más productivos».

Habló a nombre de la Confederación de Asociaciones Agrícolas del Estado 
de Sinaloa (CAADES), para significar que cuando no se cuenta con todos los 
elementos mencionados «se estimula al desinterés y la apatía».

Lo anterior en el acto conmemorativo del «día Mundial de la Alimentación», 
para alertar que la rigidez en los precios de garantía de los productos sujetos 
a control, la contingencia de fenómenos meteorológicos adversos, el compor-
tamiento al alza de los costos de hectárea «están revirtiéndose peligrosamente 
en contra de la producción de alimentos. No debe permitirse que suceda, to-
davía menos cuando estamos requiriendo de importaciones para satisfacer y 
complementar el consumo nacional, lo que atenta contra nuestra soberanía e 
independencia económica».
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Importamos 835 millones de dólares de alimentos en el primer semestre

Relacionado con lo que asentó, informó que México importó en lo que va 
del primer semestre de este año, en productos agropecuarios 835 millones de 
dólares, lo que significa un incremento de 10.5 por ciento en relación con el 
mismo periodo en 1982, disponiéndose —apuntó— de una balanza comercial 
agropecuaria con el déficit de 114.2 millones de dólares, y en igual período las 
exportaciones mexicanas ascendían a 721 millones de dólares.

Detalló que en ese primer semestre se han importado 2.8 millones de to-
neladas de maíz; 1.7 millones de toneladas de sorgo; 589 mil toneladas de soya 
y 604 mil toneladas de azúcar, por lo cual, sustentó la imperiosa necesidad de 
hacer frente a esta realidad con un objetivo fundamental «sustituir al máximo 
las importaciones, sobre todo en este sector de la producción que no debe de 
ser dependiente del exterior. Más todavía —precisó— cuando nuestra econo-
mía es básicamente de carácter primario, debiéndose promover y estimular un 
crecimiento e independiente, sin nada que lo distorsione.

Sinaloa obtendrá 820 mil toneladas de productos básicos

Tras señalar que la meta prioritaria del gobierno mexicano de alcanzar la auto-
suficiencia alimentaria, está siendo interpretada aquí en Sinaloa «los que parti-
cipamos en el sector agropecuario, estamos realizando el mejor de los esfuerzos. 
En este ciclo primavera-verano del cual nos encontramos en periodo de cosecha, 
específicamente soya, el estado producirá de los principales cultivos alrededor 
de 820 mil toneladas de productos básicos. Con este nivel de producción, se 
asegurará el consumo estatal, y formaremos excedentes para su distribución en 
el resto de la República».

Y finalmente abrió la posibilidad de que no todo sea un negro panorama 
para la producción «Para el periodo otoño-invierno, atendiendo los llamados 
de la SARH en Sinaloa y dado que existe suficiencia de agua en los embalses de 
las siete presas del Estado, se tiene un ambicioso programa de siembras de más 
de 750 mil hectáreas, distribuidas 575 mil en los distritos de riego y 175 mil en 
los distritos de temporal, sin dejar de mencionar las condiciones que calificó de 
«tan difíciles en que se está produciendo en el campo sinaloense».
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19 octubre 1983
Municipio, base de la libertad política
Cédula principal de México: Toledo
La reforma, fortalecerá a los ayuntamientos: Corrales

Mazatlán, Sin., 18 de octubre.- El licenciado Rafael Corrales Ayala, oficial 
mayor de la Secretaría de Gobernación, al inaugurar hoy aquí los trabajos de 
la «Consulta Popular Para la Reforma Municipal», con la representación del 
Presidente dela República, licenciado Miguel de la Madrid, dijo que será funda-
mental para el fortalecimiento municipal y para el avance de la norma jurídica 
emanada de la Revolución Mexicana.

Agregó que el municipio tendrá su más firme fortalecimiento a través de la 
reforma constitucional al Artículo 115 y que en esta reunión será analizada en 
forma exhaustiva.

Por su parte el gobernador del Estado de Sinaloa, Antonio Toledo Corro, 
afirmó que México tiene una fuerte y acusada vocación municipalista.

Reconoció que en la marcha de la democracia aún son ostensibles las defi-
ciencias y las flaquezas por lo que se requiere tener sumo cuidado para evitar 
que las reformas jurídicas «vayan a debilitar la estructura del federalismo y 
mucho menos a limitar el nuevo marco económico político y estructural que 
el constituyente ha señalado para el municipio libre».

Estableció el gobernante que las reformas promovidas por el Presidente de 
la República de la Madrid Hurtado «fortalecen y actualizan sustancialmente lo 
que con toda propiedad se ha denominado célula política básica de México», 
por c, demandó la conveniencia de organizar al municipio de manera que no 
tenga fuertes obstáculos contra que luchar.

Destacó que el municipio independiente es la base de la libertad política 
de los pueblos, así como la primera condición de su bienestar y prosperidad, 
puesto que las autoridades municipales está más capacitadas, por estrecha 
proximidad al pueblo, para conocer sus necesidades y por consiguiente, para 
atenderlas y remediarlas con eficacia, de acuerdo a lo que consiga la reforma 
enviada por don Venustiano Carranza al artículo 109 de la Constitución de 
1857, «precursora dela reforma municipal lograda tan ansiosamente a través 
del artículo 115».
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Dejó establecido el compromiso del Gobierno de Sinaloa de llevar «hasta sus 
últimas consecuencias la Reforma Municipal consagrada en la Constitución, aca-
tando todos los conceptos y atendiendo todas sus directrices» y se pronunció por 
estas Reformas Constitucionales enviadas por el Primer Mandatario del país, por 
ser «una de las más importantes promesas que hizo a los mexicanos. Su voluntad 
política fortalece a la Revolución y su pasión nacionalista vigoriza a México».

Mendiola sostuvo que «la democracia se inicia en el municipio, y para que 
opera se requiere fortalecer su hacienda: al integrarse a partir del primero de 
enero del año próximo los impuestos provenientes de la propiedad inmobiliaria, 
no solamente se fija una fuente precisa de ingresos, sino que se entrega, con la 
disposición, capacidad económica».

Manifestó asimismo que es necesidad inaplazable descentralizar la vida na-
cional «el centralismo venía día con día restando autoridad a los presidentes 
municipales, y al regresar a la autoridad municipal la rectoría en la planeación 
del desarrollo urbano, permite a los ayuntamientos determinar su futuro».

Asistieron a este acto los representantes de los gobernadores de Baja Califor-
nia Norte, Baja California Sur, Sonora, Nayarit, Colima y Jalisco, el presidente 
del Supremo Tribunal de Justicia, licenciado Jesús Manuel Sarabia, el diputado 
Julio Lemenmeyer en representación del Congreso del Estado y Senador Juan 
Sigfrido Millán Lizárraga, secretario general de la Federación de Trabajadores 
de Sinaloa.

Acudieron también los 17 presidentes municipales dela entidad y los candi-
datos del Partido Revolucionario Institucional a ese mismo puesto de elección 
popular.

• Mazatlán, Sin., 18 de octubre.- Acompañado por el gobernador 
Antonio Toledo Corro y representantes de los gobernadores de otros 
seis representantes de los gobernadores de otros seis estados, el oficial 
mayor de la Secretaría de Gobernación, licenciado Rafael Corrales 
Ayala, hizo la declaratoria inaugural, en nombre del presidente Miguel 
De la Madrid, dela «Consulta Popular Para la Reforma Municipal».



812 noticias | entrevistas | reportajes

20 octubre 1983
Salieron de Mazatlán huyéndole al ciclón y por poco no llegan
5 horas de recorrido a vuelta de rueda de un autobús TNS con 40 pasajeros

Cinco horas, las más largas de su vida vivió el conductor del camión Trans-
portes de Sonora, junto con los 40 pasajeros que salieron ayer por a manera de 
Mazatlán a las 7 horas, «huyéndole al huracán porque pensamos que teníamos 
más peligro cerca del mar que en carretera», dijo Rafael Moreno, a su arribo a 
la Central de Autobuses de esta capital.

«Nadie nos alertó de que pudiéramos tener peligro en el trayecto y nosotros 
os confiamos porque iba llegando un Tres Estrellas de Culiacán y dijo que no 
había novedad», narra el conductor, mientras recuerda lo que pasó, sin precisar 
lugares «perdí la noción de porqué lugar pasábamos, la lluvia no me dejaba 
ver y me tenía que detener a cada momento para no exponer ni la vida de los 
pasajeros, ni la mía, y a ratos sentía que el viento huracanado iba arrastrar el 
autobús».

Mencionó enseguida que tuvo que ir sacándole la vuelta a los árboles y postes, 
algunos de ellos derribados sobre la carretera, y otros que alcanzó a divisar en los 
cerros: «eran dos torres de alta tensión, pero no sé exactamente en donde, entre 
Mazatlán y Mármol, una de ellas rota y la otra totalmente derribada», asienta 
y luego dice que, para reponerse del susto, ya que pasaron «esa pesadilla», se 
detuvieron a desayunar en Elota, a donde todavía ni siquiera lloviznaba,

Viento y lluvia, nos hizo viajar a vuelta de rueda donde podíamos hacerlo, 
y donde no, nos parábamos, el caso era no exponernos. Nos venimos sacán-
dole al huracán porque en Mazatlán alcanzamos a ver destrozos, casas derri-
badas, anuncios, vidrios rotos, y por la carretera la situación fue más impre-
sionante, porque «nos tocó vivir momentos muy duros. Me dio miedo, para 
qué voy a decir que no, siempre pensando en que en un momento dado la 
fuerza del «Tico» nos sacaría de la carretera, pero nadie nos alertó. Ahora sí, 
cuando íbamos entrando a Culiacán nos encontramos con dos retenes, uno en 
el cruce de la Internacional con la carretera a Costa Rica y otro en la Central 
de Abastos para no dejar salir a nadie rumbo al sur, pero a nosotros nadie nos 
detuvo».
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Y así, después de haber vivido primero cerca de tres horas de tensión en me-
dio del huracán y luego casi dos en el «Tico» pisándole los talones, llegó el chofer 
de Transportes Norte de Sonora a Culiacán «con el pasaje todavía sudando frío».

• El tránsito carretero se suspendió cuatro horas hacia el sur, en espera 
de que la Policía Federal de Caminos permitiera el paso que momen-
táneamente se había interrumpido a la altura de El Quelite y Mármol, 
en donde se resintió con mayor fuerza el huracán «Tiko». En la Central 
de Autobuses el pasaje esperó consciente del peligro existente.

21 octubre 1983
El «Tiko» hizo «volar» dulces y dinero en mármol
Voces infantiles narran la experiencia vivida en 3 hrs.

Mármol, San Ignacio, a 20 de octubre.- «La bandera tricolor se desprendió del 
asta y luego se enredó en el cofre del carro de don Jaime y luego el «vientazo» 
arrancó el cofre y sepa Dios a dónde fue a parar junio con la bandera», gritan 
las voces infantiles arrebatándose la palabra para contar sus experiencias vividas 
durante tres horas y media que se prolongó la fuerza incontrolable de los vientos 
súper-huracanados del «Tiko».

«Yo si tuve miedo», «yo no, pero mi papá no me dejó salir. Los soldados nos 
dijeron que abriéramos las puertas y las ventanas, para que entrara y saliera el 
viento, y muchas puertas y ventanas las arrancó, pero no golpearon a nadie», 
cruzan los brazos con la suficiencia de esta dura situación que compartieron 
en familia y en comunidad, para comentar luego, con la sencillez y claridad de 
sólo los niños, «nomás nos dijeron lo que hiciéramos y se fueron, y ya no los 
hemos visto», se referían desde luego, a los miembros del Ejército que estaban 
concentrados en los lugares más afectados.

«Nomás volaban hasta los dulces de la tienda de doña Cecy, que corrimos a 
juntar cuando se terminó el aire. Yo me encontré diez pesos, y éste —señalaba 
a su hermanito— cinco», en su inocencia, ni siquiera se detenían a pensar en 
la situación crítica, aunque luego, como si recapacitaran «mire cómo quedó 
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el puesto de doña Ceci, todito roto, y la mesa de esta señora —estaba sentada 
tranquilamente a las puertas de su casa— que pone cena todas las noches, la 
arrastró el viento y la repego sin patas y sin nada. 

A la corre y corre detrás del gobernador y de su comitiva, los niños seguían 
su narración, deseosos de ser escuchados «el viento hacía sssssss —dijeron a 
coro—que hasta los oídos nos dolían, ¿verdad Anselmo?. Y las tejas parecían 
campanas golpeándose una contra la otra, parecía que se iban a quebrar, pero 
casi no. A las casas de la gente pobrecita ahí junto al ferrocarril se les cayeron 
los techos y a otras las paredes, porque son de lámina o de vara, los árboles se 
cayeron ¿oiga, viene de Mazatlán, cómo está, igual que aquí? Se interrumpieron 
y luego la narración prosiguió: mire los postes, a doña Conchita le cayó uno 
arriba de su casa que por poquito y la mata».

Una niña se acercó y casi en secreto: «Fíjese que aquí hay asaltantes, ya van 
dos veces que asaltan la planta de cemento, vienen cuando es día de pago, y el 
otro día se llevaron a la prima de ésta, se llama Isabel, como rehén para que no 
los siguieran». ¿Tú sabes lo que significa la palabra rehén? le preguntamos «sí, a 
alguien que se llevan para que no los maten. Pero aquí ni quién los siga porque 
no hay policías. Este último asalto fue el primero de julio ¡que susto se llevó la 
Isabelita! ¿Verdad tú?, le dice a su prima, y la niña más menea a la cabeza para 
decir sí (apenas levanta un palmo del suelo. 

Enseguida escuchan al gerente de operación, ingeniero Héctor Olivarría sin 
perder pisada, que la planta sufrió grandes daños y que sus papás y hermanos no 
podrían trabajar en quince días que dure la reparación. Salieron dañadas las dos 
chimeneas. Ambas seguramente tendrán que ser respuestas, así como reparada 
una parte del equipo. La cuantificación de los daños no está hecha, pero por lo 
pronto están suspendidas actividades de esta planta «Cementos de Sinaloa», cuya 
capacidad es de 140 mil toneladas al año Y los niños se quedan mirando para 
luego preguntar ¿y les van a pagar estos días? No es culpa de ellos que no trabajen.

• «El viento sssssss ¡fuerte!, ¡tan fuerte que hasta los oídos e dolían!, y 
luego el ruidazo de las ventajas y de las tejas, y el viento dando vueltas 
y vueltas. Yo tuve miedo, y este mentiroso dio que él no» expresaron los 
niños de Mármol, donde se localizó el «ojo» del súper—huracán Tiko.
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22 octubre 1983
El Municipio fortalece al proyecto nacional
Los mexicanos en marcha: Carrillo Olea
La devoción democrática de MMH ha tenido eco en este foro popular

Mazatlán, Sin., 19 de Octubre.- «Entendemos al municipio libre como una 
institución indispensable para la vida política de la nación que al vigorizar al 
gobierno directo de la comunidad básica, fortalece el proyecto nacional», dijo 
el Coronel y Licenciado Jorge Carrillo Olea, Subsecretario de Gobernación 
quien en representación del Presidente de México, Lic. Miguel de la Madrid, 
clausuró las jornadas de «Consulta Popular para la democratización Integral y 
Fortalecimiento de Municipio».

Dijo también, ante los gobernadores tres estados, el de Jalisco, el de Sonora 
y el de Sinaloa y los representantes de cuatro más que comprenden la región, 
Nayarit, Baja California Norte y Sur, y Colima, que la firme vocación demo-
crática del presidente de la República «ha obtenido eco en esta consulta, donde 
se ratifica la decisión nacional de avanzar por los mejores caminos de nuestra 
historia conforme a nuestra tradición federalista».

Y asentó que «hoy se han puesto en marcha los mexicanos para consolidar 
la confianza en su municipio, ratificar su fe en el sistema elegido y así demos-
trar capacidad de cambio, de renovación y de perfeccionamiento, se consolida 
nuestra confianza en la capacidad de México para lograr su destino».

Antes, el gobernador Antonio Toledo Corro, después de referirse al huracán 
Tiko en medio de cuyos efectos se desarrolló este foro, y agradecer la preocupa-
ción expresada por el primer mandatario de la nación «ante los acontecimientos 
vividos por los sinaloenses en estas últimas horas, así como la valiosa ayuda que 
ha dispuesto para resolver algunos problemas que provocó el meteoro», apuntó 
que su gobierno «estuvo atento al desarrollo de esta consulta popular» a la que 
convocaron los gobiernos de los Estados y la Secretaría de Gobernación.

Pidió al Coronel y licenciado Carrillo Olea ser el conducto para expresar al 
presidente que su preocupación y ayuda dispuesta «ratifica la fe y confianza» 
que el pueblo de Sinaloa ha depositado en su persona de quien «aparte de su 
gran voluntad política y de su pasión nacionalista, podemos decir que posee 
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una gran calidad humana que son atributos que mucho le están sirviendo para 
gobernar a los mexicanos».

El licenciado Enrique Álvarez del Castillo gobernador de Jalisco, en su in-
tervención, encomió la fortaleza del estado hermano de Sinaloa para ense-
guida encuadrar su mensaje en el foro de Consulta Popular, para decir que la 
municipalización «por su esencia y carácter democrático, consola las grandes 
decisiones de la nación mexicana, es garantía de libertadas y es cumplimiento 
de los derechos del hombre».

Subrayó que «el fortalecimiento municipal es una tesis perfectamente arrai-
gada en nuestra historia y en nuestra conciencia ideológica porque significa la 
condición de un federalismo vivo y actuante».

La democracia, e ese entorno, se practica a partir de las comunidades peque-
ñas, se vive cuando la libertad se reflexiona, y se actúa sobre los problemas para 
satisfacción de las necesidades comunes de la población —sostuvo el gobernante 
jalisciense— y destacó que es por ello que la figura del municipio libre, apenas 
iniciada, cautiva a la ciudadanía, y en ese tenor el movimiento político que 
genera Miguel de la Madrid ha merecido la respuesta entusiasta y vigorosa de 
la ciudadanía a lo largo y a lo ancho de la república.

Cuando tocó al doctor Samuel Ocaña ocupar la tribuna, con su carácter de 
gobernador de Sonora habló primero de la crisis y del esfuerzo de los mexica-
nos que se orienta a resolver, tocó de pasada el PLHINO, antes había hablado a 
los reporteros sobre la construcción del canal Fuerte Mayo del que se lleva 16 
kilómetros y con cuya obra se pretende irrigar 200 mil hectáreas para luego 
indicar que el Ayuntamiento libre, fortalecido a partir de las reformas al artículo 
115 constitucional se ha discutido y analizado por regiones precisamente para 
demarcar la descentralización. Hacerlo de otra manera, no hubiera significa-
do ningún cambio, dijo el mandatario sonorense, para reafirmar lo expresado 
por sus homólogos de Jalisco y Sinaloa que hará más viable la solución de los 
problemas por qué.

«Abre perspectivas para vincularse profundamente con su pueblo en la so-
lución de todos sus problemas más sentidos y genera una participación más 
activa», por lo que, manifestó «logrará ser la expresión de un proceso más vivo, 
y terminado y cada vez más enriquecido de nuestra democracia, ya que un mu-
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nicipio fuerte y sólido transformará en fuerte y sólido al Estado y las entidades 
federativas fuertes, afirmarán una república federal más sólida y más una ida».

En el presídium, junto al representante presidencial, Coronel y Lic. Carrillo 
Olea, de los gobernadores Toledo Corro, Álvarez del Castillo y Ocaña, los re-
presentantes de los mandatarios de Nayarit, José Félix Torres, de Baja California 
Sur, Juan Torres Hinojosa, de Baja California Norte, Lic. Carlos Ceballos C., y 
de Colima el Lic. Adolfo Virgen, así como el representante de la Cámara de Se-
nadores, Senador Francisco José Madero Gonzáles, la IX Zona Militar, General 
Enrique Cebalos Carrillo, Comandante del VIII Batallón de Infantería en este 
puerto y el presidente municipal de Mazatlán, José H. Rico Mendiola.

El acto se efectuó en el salón de Cabildos de la Presidencia Municipal, en 
donde se leyó el decreto No. 8 que declaró huéspedes distinguidos de Mazatlán 
a todos los participantes, en la Consulta Popular para la reforma Municipal que, 
durante cuatro días, descontado el de antier que azotó el «Tikó», se realizó en 
este puerto.

• Mazatlán, Sin.- «Hoy queda constancia que entendemos al municipio 
libre como una institución indispensable para la vida política de la na-
ción» expresó el representante del Presidente de la República, Miguel 
de la Madrid, Coronel y licenciado Jorge Carrillo Olea al clausurar la 
«Consulta Popular para la Reforma Municipal», en presencia de los 
gobernadores de tres estados y representantes de cuatro más.

23 octubre 1983
Astilleros de Mazatlán ya puede construir grandes barcos atuneros
Reconocimiento del Lic. Carrillo Olea a la capacidad del obrero mazatleco

Mazatlán, Sin., a 21 de octubre.- En un recorrido «a vuelo de pájaro» por 
las instalaciones de Astilleros Unidos de Mazatlán, el Subsecretario de Gober-
nación, coronel y licenciado Jorge Carrillo Olea encomió al obrero mazatleco 
al afirmar que si su participación y acogida para esta industria «no habría sido 
posible el avance que se lleva», en la construcción de dos chalanes con capacidad 
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para 16 mil barriles para Petróleos Mexicanos, y la iniciación, en el próximo mes 
de noviembre del remolcador de 3 mil 300 caballos de potencia.

Ciento ochenta obreros dedicados a trabajar el acero con la capacidad que el 
caso amerite —cuya capacitación recibieron al interior de esta factoría— debi-
damente equipados para su mayor seguridad, con andamios protegidos, cascos, 
botas, uniformes, guantes y anteojos, saludaron al exdirector general de esta 
paraestatal, quien escuchó con satisfacción la exposición que en el recorrido le 
hizo el director de AUMAZ, ingeniero José Isidro García Esparza.

Astilleros Unidos de Mazatlán y Astilleros Unidos de Veracruz son dos 
grandes industrias, punto de partida del país para la construcción de barcos 
de eslora hasta de 80 metros El de Veracruz, de acuerdo a lo comentado por el 
Subsecretario de Gobernación ha construido cuatro barcos atuneros y se está 
haciendo el quinto más allá de las 42 mil toneladas de capacidad, y en el mismo 
sentido, este de Mazatlán está diseñado para procesar 2 mil toneladas de acero 
(traído de Altos Hornos) para construir al año 6 barcos atuneros o sardineros 
de 750 toneladas de capacidad.

El ingeniero García Esparza mostró las dos enormes grúas finlandesas que 
mueven en un cuadro de 28 metros de longitud, hasta 40 toneladas de blo-
que, de ahí que la comprensión de los trabajadores mazatlecos, de acuerdo a 
lo afirmado por el coronel Carrillo Olea haya sido determinante para, de estar 
haciendo barquitos de 65 pies, pasar a éstos que significan un brinco gigantesco 
para nuestro país en materia de astilleros.

Por el momento, asentó el director de AUMAZ el compromiso se tiene firma-
do con PEMEX, dos chalanes que deberán quedar terminados en 1984 al remol-
cador para el cual ya cuentan con los materiales necesarios para ir moldeando 
el acero y con las máquinas de oxicorte, automáticas, prensa de 200 toneladas, 
roladora, enderezadora de placas enderezadora y curvadora de perfiles, guillo-
tina (cizalla) y todo el equipo de máquinas de soldar, esmeriles, tomos, fresas, 
etcétera, en manos de obreros altamente capacitados, todos mazatlecos, consi-
derados entre los mejores del mundo.

Son también, de acuerdo a lo que ellos mismos señalaron «aunque en estos 
momentos se tienen que vivir con austeridad porque no hay dinero que alcance», 
mejor pagados que otros obreros capacitados que laboran en diferentes empresas 
privadas y paraestatales, gozan de todas las prestaciones, reciben capacitación 
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continua, y están operando a partir de junio anterior, por lo cual el ex-director 
general de Astilleros Unidos elogió el que se hayan incorporado plenamente al 
proceso de producción.

Cuenta la empresa con vestidores, comedor y estufa que les permite calentar 
sus alimentos, y tienen salón de esparcimiento cultural para apoyarlos en sus 
deseos de superación. Desarrollan su trabajo a cubierto, ya que Astilleros de 
Mazatlán cuenta con instalaciones modernas, equipo moderno, y que se sepa, 
significa para Sinaloa y para el país, de acuerdo con opiniones de propios y 
extraños, un avance notorio en esta rama, porque de construir de barquitos de 
65 pies, puede, porque tiene la capacidad suficiente, para construir para quien 
así lo solicite, 8 barcos sardineros y 6 atuneros al año. La inversión a pesos de la 
iniciación del proyecto fue de mil millones de dólares que a los actuales equi-
vale a dos mil. Se inició en septiembre de 1981 y está a punto de terminarse. Le 
faltan unos cuantos detalles, y tapar los huecos de lámina —insignificantes en 
comparación del tamaño de la industria—que le dejó el «Tiko».

• Mazatlán, Sin.- «La capacidad y el apoyo de los obreros mazatlecos han 
permitido la consolidación de Astilleros Unidos de Mazatlán», mani-
festó el exdirector general de este paraestatal, actual subsecretario de 
Gobernación, Coronel y licenciado Jorge Carrillo Olea al visitar esa 
importante industria naval que un avance importante en este ramo 
en nuestro país

25 octubre 1983
No vamos a ganar a la enfermedad sólo con hospitales: Dr. Morales
«Trataremos de ampliar las promociones 
de salud mediante campañas sanitarias»

«Trataremos de ampliar las promociones de salud mediante campañas sanita-
rias, orientaciones que nos den un cambio mental y social de las familias. No 
hay otro camino. No podemos siempre estar pidiendo hospitales y hospitales, 
porque no van a ganarle a la enfermedad», opina el doctor Mauro Morales 
Velázquez jefe de los Servicios Médicos delegacionales del IMSS, en atención a 
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que «la enfermedad no se da espontáneamente, ni por un maleficio, sino por 
circunstancias desfavorables en las que se rompe el equilibrio del bienestar 
biopsicosocial».

Cuando se rompe ese equilibrio pro actores biológicos, obviamente —exter-
na—se presenta como enfermedades infecciosas, parasitarias, pero, por ejem-
plo, en el caso de un desocupado, alguien que pierde su trabajo, se enferma 
también psicológicamente. La desnutrición que viene por hambre o por la alta 
recurrencia de ciertas enfermedades gastrointestinales, falta de orientación, 
falta de higiene, familias que viven en condiciones de insalubridad, o su nivel 
de educación es muy bajo, esto —agrega—no le permite establecer medidas 
higiénico-dietéticas».

Como consecuencia de lo señalado antes, el doctor Morales Velázquez indica 
que los niños que se encuentran en ese círculo vicioso de salud y enfermedad, 
en donde la gastroenteritis impera, se alivian por unos días, y se enferman otra 
vez, hay una mala absorción intestinal y lo que pasa es que tienen que desnutrirse 
aun cuando no carezcan de alimentos.

Unas medidas encaminadas a ir buscando solución a esta problemática, por 
parte del IMSS es el establecimiento por lo pronto de la unidad No. 37, en Los 
Mochis, unidad modelo ideal que tienen funcionando un año y que descentra-
lizó la consulta de clínica. Tiene archivo independiente en cada consultorio, un 
área física amplia que ayuda tanto al paciente como el médico, puesto que hay 
más espacio, informa el jefe de los Servicios Médicos Delegacionales.

Los programas de atención médica que ahí se están llevando a cabo por parte 
de los médicos entre las familias, están obteniendo un éxito rotundo, apunta el 
humanista. Se trata de una unidad que da consulta externa, no tiene hospital, 
el hospital se separó así de la medicina familiar. Solamente se proporciona el 
primer nivel de atención y consta de 20 consultorios para cuarenta médicos en 
horarios AC y BD lo que permite en primer lugar, que los hospitales generales de 
zona manejan el segundo y tercer nivel de atención, especialidades a donde el 
médico familiar deriva a sus pacientes en caso de encontrar alguno que amerite 
ser atendido en especialidades.

Así las cosas se llevan mejor porque si estar descentralizado el archivo clínico 
y manejarse por consultorios, la gente se olvida de las filas de espera, y existe una 
relación más directa con la asistente médica que es el brazo derecho del médico.



yo, mensajera 821

La asistente sienta a todos los pacientes y empieza a dares información, 
primeramente sobre la hora en que van a ser atendidos.

Organiza la consulta externa de tal forma que el enfermo sabe con precisión 
la hora de su consulta, de tal manera que se crea un ambiente de tranquilidad, no 
existe la zozobra de si podrá o no ser atendido, a la espera de largo rato en una 
sala cargada, donde se dan vueltas y más vueltas muchas veces en la búsqueda 
de los expedientes, prosigue al funcionario del IMSS.

Por supuesto, observa, esto contribuye a hacer cada vez más confiable porque 
en esto de las citas, la atención médica siempre se ha proporcionado.

Por supuesto, observa, esto contribuye a hacer cada vez más confiable porque 
en esto de las citas, la atención médica siempre se ha proporcionado.

Se trata de una unidad modelo, dela cual se pueden tomar algunos elementos 
mientras que se establecen en todos los lugares, porque se requieren instalaciones 
físicas adecuadas, porque no existiendo éstas, —apunta el galeno—no se quiere 
decir que no se pueda dar la atención «nosotros sabemos bien que salud y otros 
fenómenos ajenos a la medicina requieren de recursos, como con los que cuenta la 
unidad modelo de Los Mochis, un ambiente que permita que el derechohabiente 
nos escuche, que exista más orden, que reciban las atenciones del médico sin esa 
presión de que puedan o no recibir atención médica, porque si vienen a curarse 
y a la vez se encuentran un clima donde se le pueden dar orientaciones que le den 
placidez, consecuentemente se elevará el nivel de salud del derechohabiente. Es 
este —concretiza—el objetivo básico de la subdirección general médica, el máxi-
mo organismo del instituto para conseguir elevar el nivel de salud, no el de curar.

«Las acciones, concluye, se llevan a cabo a través de asistencia médica, pero 
se trata de ampliar las promociones de salud mediante campañas sanitarias —
reitera—, porque se va a conseguir una sociedad saludable por el camino de la 
ampliación o creación de hospitales y más hospitales, porque ¡no van a ganarle 
a la enfermedad!»

• El doctor Mauro Morales Velázquez, jefe de los servicios médicos del 
IMSS, dijo que no hay otro camino para lograr la salud de la sociedad, 
que el cambio mental y social de las familias «no podemos estar siem-
pre pidiendo hospitales no van a ganarle a al enfermedad», señaló.
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29 octubre 1983
Estamos listos para ganar cuatro presidencias municipales: Madero
«El PRI vive con oxígeno; no queremos 
que muera, sino que viva en la oposición

Pablo Emilio Madero, excandidato a la Presidencia de la República por el Partido 
Acción Nacional, aseguró que, en Sinaloa, están listos «para ganar las presiden-
cias municipales de Culiacán, Mazatlán, Los Mochis y Concordia y tendremos 
mayoría en el Congreso del Estado», aduciendo que «el PRI vive con oxígeno».

No queremos que muera, sino que viva en la oposición», añadió el combativo 
sobrino de don Francisco I. Madero y miembro de la dirigencia panista a nivel 
central, quien se encuentra en esta ciudad invitado al cierre de campaña de los 
candidatos a regidores y diputados de ese organismo político, que se desarro-
llarán entre hoy y mañana en este municipio.

Con el pie en el estribo, cuando salía para acompañar al licenciado Jorge del 
Rincón Bernal, candidato a la presidencia municipal en su gira de ayer, Pablo 
Emiliano subrayó que «queremos que el PRI», viva en la oposición cuando no-
sotros ganemos, porque entonces vamos a ver cuántos votos recibe sin acarrear 
gente, sin amenazar a nadie, sin utilizar recursos de radio y televisión, y dinero 
del erario. Vamos a ver cuántos sufragios saca en esas condiciones, estoy seguro 
que los van a poder contar con los dedos de la mano y le van a sobrar dedos».

Sonriente, después de un conciliábulo celebrado en petit comité con los 
candidatos, responde al intempestivo abordaje, calificando a la campaña que 
el PAN ha realizado en la entidad «muy organizada, con mucho esfuerzo, al 
que las gentes han respondido, estamos viendo un apoyo de la ciudadanía, la 
respuesta ha sido buena».

Con las manos en los bolsillos del pantalón prosigue: «Creo que el esfuerzo 
ha valido la pena, se palpa la necesidad de cambio que la gente ya lo ha expre-
sado».

—¿Qué clase de cambio? Inquirimos. «No se trata de cambiar personas, sino 
de cambiar sistema».

—¿Es posible cambio de sistema desde la derecha?
«El cambio de sistema —dice con premura— traería otro sistema en donde 

haya respeto a la dignidad de la persona, en donde la escala de valores se ponga 
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en orden: la verdad, la justicia, la equidad, la armonía, el apoyo mutuo, la soli-
daridad, en lugar de la mentira, la zancadilla, el engaño, el robo y la corrupción. 
Esto es lo que la gente ha palpado y por eso quiere un cambio y por eso creo 
que ha sido un éxito esta campaña».

Con los candidatos a bordo de la panel café y beige ya están listos para partir, 
Madero aún tiene pólvora en su escopeta: «los candidatos del PAN han estado en 
contacto con la gente se ha logrado que el pueblo los escuche y ser escuchado. Hay 
confianza en los candidatos de nuestro partido y por eso aseguro que ganaremos».

Está en juego el regimen con respeto a la voluntad popular

Puntualizó que «en México, con la Reforma Política, creo que del respeto que 
se otorgue a la voluntad popular se está jugando el Régimen de De la Madrid, 
que es lo mismo que la credibilidad del pueblo de México».

Señaló que tendrán representantes «en todas las casillas, en todos los ranchos, 
en todos lados va a haber representación de nuestro partido y se va a exigir al 
respeto a la voluntad popular. Ahora la nueva moral revolucionaria se debe 
entender no sólo en que no se roben pesos, sino en que no se roben votos. Eso 
es más importante —subrayó—, cuentan más los votos que los pesos, porque si 
se logra que los verdaderamente electos del pueblo lleguen al poder, entonces 
los corruptos habrán de pagar a culpa de sus pecados, pero, en cambio, si se 
tienen como autoridades aquellas que hayan sido impuestas, protegerán a los 
corruptos que están saliendo. Es lo que ha sucedido inclusive a nivel federal. 
Necesitamos corregir esto desde abajo, por eso cuentan en estos momentos más 
los votos que los pesos», reiteró.

Finalmente aseguró que el aumento de las gasolinas va a influir en la vota-
ción, porque «el pueblo de México no es masoquista, de manera que, al subir el 
precio del petróleo, este pueblo tiene que reaccionar…» Y aquí le corta porque 
se le va la panel.

• «El PRI está con oxígeno, pero no queremos que muera, sino que viva 
en la oposición, será interesante ver cuántos votos saca», declaró Pa-
blo Emilio Madero, miembro de la dirigencia central del Partido de 
Acción Nacional.
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19 noviembre 1983
La campaña abarca todo Culiacán: SSA

      
Para contrarrestar la epidemia del dengue que está causando ausentismo en el 
trabajo y ataca en igual forma a niños y amas de casa, la Jefatura de Servicios 
Médicos Delegacionales del IMSS acordó iniciar el martes próximo una intensa 
campaña de fumigación aérea en las áreas de Culiacán donde se han detectado 
mayor número de casos.

La campaña, informó el doctor Jesús Mauro Morales Velázquez, titular de 
la jefatura, se desarrollará en tres ciclos, utilizando para el efecto Malatión en 
dosis bajísimas, que únicamente afecta a los insectos, sin causar daño alguno 
ni siquiera a los canarios y otras aves, siendo igualmente inofensivo para los 
humanos.

A fin de que la campaña tenga un óptimo efecto, recomienda el doctor Mora-
les Velázquez que durante las horas de aplicación, se mantengan abiertas puertas 
y ventanas de los hogares y en igual forma invita a la población a deshacerse de 
botes, corcholatas, floreros, y todos los recipientes pequeños que es donde se 
reproduce el vector del dengue, el mosquito Aedes egipty.

Las medidas que se han tomada tienden a eliminar el mosquito, que tiene un 
periodo de vida de 30 días, disponiéndose la campaña escalonada en periodos de 
ocho a diez días, ya que no es posible su eliminación en estado larvario. De ahí 
la necesidad de que junto con la fumigación aérea se espera la respuesta de los 
habitantes de Culiacán y de las áreas rurales donde se aplicará, a que contribuyan, 
preocupándose por no acumular cacharros donde el Aedes egipty tiene su hábitat.

Puntualizó el funcionario del IMSS que solamente en Culiacán se han venido 
detectando de 12 a 15 casos diarios por parte de ese Instituto, apuntó el doctor 
Morales, para agregar datos como éste: aunque no es causa de muerte, el dengue 
es incapacitante, y produce un tremendo malestar. Pica cada tercer día, tiene 
costumbres domésticas ya que su horario para transmitir el padecimiento es 
de las 5 a las 7 de la mañana y de las 6 de la tarde a las 8 de la noche. Además, 
no deja inmunidad permanente, hay personas que en este año lo han padecido 
hasta tres y cuatro veces, incapacitándolos cada ocasión por una semana. 
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22 noviembre 1983
La Ganadería creció sólo 10% en 30 años: Toledo C.
Apoyo Estatal para reactivarla

      
El gobernador Antonio Toledo Corro refrendó el apoyo de su administración 
para lograr que en 1985 seamos autosuficientes en carne, mediante las medidas 
que su administración ha venido implementando de mejoramiento genético y 
prohibición de matanza de hembras en edad productiva, al clausurar la Novena 
Exposición Ganadera, que por espacio de ocho días, funcionó en esta ciudad.

Al término del acto de clausura que se llevó a efecto en la Plaza Cívica de la 
Feria Ganadera —en el que entregó premios correspondientes a los ganaderos 
que obtuvieron primeros lugares en la contienda que registró presencia de gana-
do bovino, porcino y caprino de diversas razas— hizo algunas consideraciones 
respecto a los proyectos de su gobierno para la meta que se propone de alcanzar 
la autosuficiencia en carne.

Señaló que mientras que de 1950 a 1980 de un millón de cabezas de ganado 
solamente se logró un aumento de 10 por ciento (o sea un millón 100 mil) la 
población sinaloense creció tres veces, de 750 mil habitantes a 2 millones 100 
mil, por lo que se tomaron medidas por parte de su gobierno para apoyar a los 
ganaderos con un programa de canje de sementales que permita al final de la 
década, quien la entidad tenga 2 millones de cabezas de ganado.

El programa de canje de sementales en los primeros tres años de gobierno 
tiene un avance de entrega de 3 mil sementales de raza cebú «es ganado criado 
en Sinaloa por los propios criadores de ganado sinaloense» subrayó, por lo que 
no hay problemas de aclimatación; y en apoyo a este programa emprendido por 
Toledo Corro, el gobierno federal entregó a su vez 600 sementales, y obviamente, 
mencionó el ejecutivo estatal, empiezan ya a observarse resultados y en 1984 se 
contará con hembras de mejor calidad que sepan a cargar con toros de raza pura.

Aunque existen zonas en donde se desarrollan los pastizales, en general 
nuestra entidad tiene características que le permiten desarrollar en los cua-
tro puntos cardinales el programa ganadero que en la actualidad se encuentra 
concentrado en mayor número y calidad en Mocorito, Escuinapa, San Ignacio, 
Rosario, Concordia, y Culiacán. Tradicionalmente los criadores de ganado se 
habían limitado al criollo que se ha ido mejorando cada año, porque han criado 
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conciencia que los animales de cualquier raza consumen igual cantidad de comi-
da y en cambio, por lo que hace al ganado lechero, a precios actuales no resulta 
remunerativo mantener una vaca que da cuatro litros de leche, a una de 10, 12 
y hasta veinte litros.

Destacó el Ejecutivo Estatal que la ganadería para ser redituable debe au-
mentarse su productividad sobre todo en la época actual en que los costos no 
se corresponden, por lo que toca al ganado criollo.

En el acto de clausura, tomando en consideración la política de apoyo irres-
tricto que su gobierno ha brindado a la ganadería sinaloense, dándole amplias 
facilidades para el desarrollo, la Asociación de Criadores de Ganado de Raza 
Pura entregó al Gobernador Toledo Corro una medalla de oro de reconocimien-
to, y a su vez, el presidente del Comité Organizador de la Feria Ganadera, Bo-
nifacio Toledo Brambila, le agradeció su concurso para el desarrollo del evento.

Aseguró Toledo Brambila que los ganaderos de Sinaloa están firmes en las 
tareas que coadyuven en las acciones que el Gobierno de Toledo Corro realice 
en beneficio de la ganadería.

Francisco Ritz y Héctor R. González Maldonado fueron distinguidos con 
sendas medallas tanto por su aporte al desarrollo ganadero que ha hecho histo-
ria en nuestro Estado y en la república mexicana». Del señor Ritz, ya fallecido, 
a quien representó su hijo Francisco Ritz Iturríos se dijo que «realizó grandes 
esfuerzos por mejorar la raza ganadera en Sinaloa», y del señor González «que 
ha contribuido y continúa aportando su experiencia para el mejoramiento de 
ganado».

Acompañaron al gobernador en este acto, el ingeniero Ernesto Ortegón Cer-
vera, secretario de Alimentos Servicios y Productos Esenciales, el subsecretario 
de Ganadería, doctor Atalo de la Rocha Treviño, el arquitecto Jaime Sevilla 
Poyastro, secretario de Obras Públicas, y el presidente municipal Roberto Ta-
mayo Müller.
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27 noviembre 1983
Sin casas, 200 mil peones
Pese al esfuerzo de INFONAVIT
En tres campos agrícolas ya construyen viviendas

En tres campos agrícolas se inició la construcción de viviendas agrícolas para 
jornaleros estacionales que cada año aportan en Sinaloa su fuerza de trabajo.

A iniciativa del presidente de la AARC, ingeniero J. Enrique Rodarte Sala-
zar se pretende que este programa se realice en forma masiva, para resolver el 
problema social tan grave que padecen 200 mil obreros agrícolas, que llegan a 
nuestro estado en busca de mejores expectativas.

Lo anterior lo informó el senador licenciado Juan Sigfrido Millán Lizárraga 
secretario general de la FTS, al término de un desayuno de trabajo sostenido 
con el ingeniero Rodarte Salazar y otros dirigentes de los agricultores.

Hay interés por participar con gestiones de financiamiento para que la cons-
trucción que en estos momentos se realiza en forma unilateral por parte de los 
legumbreros, tenga la posibilidad de desarrollarse en una mayor escala.

Ha sido preocupación constante de la CTM, puntualizó el senador Millán, 
que se atienda a los Asalariados del Campo con viviendas dignas, a fin de que se 
abandone la práctica de instalarlos en cuartos redondos, de lámina de cartón, sin 
ventilación alguna, con pisos de tierra, y consumiendo aguas contaminadas de 
los canales, por lo cual, ante la disposición que presentan. «Nos vamos a coor-
dinar con los representantes de los agricultores para el logro de este objetivo».

Observó sobre el tema del déficit de vivienda, que «es irresponsable hablar 
de número, ni siquiera de porcentaje.

Hay demanda de vivienda insatisfecha pese a que INFONAVIT realiza un 
gran esfuerzo en todo el país», subrayó ante esta aplastante realidad, que a nadie 
escapa que el INFONAVIT requiere fortalecimiento financiero.

«Negar el avance que representa INFONAVIT —mencionó— es hablar con 
ignorancia de un adelanto social muy importante para los trabajadores».

Reconoció la insuficiencia de cobertura, ya no digamos de los trabajadores 
sindicalizados que necesitan cubrir esta necesidad básica de techo digno para 
él y su familia, sino de los subempleados.
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Añadió que también coadyuvarán esfuerzos para la contratación de brazos 
que están faltando para los trabajos hortícolas, ya que en Culiacán únicamente 
ha sido posible conseguir de 25 a 30 mil obreros, y están faltando de 50 a 60 mil.

En este renglón, mencionó la posibilidad de que, muchas familias que acos-
tumbraban a emigrar de Oaxaca, Guerrero, Michoacán, Jalisco y otros estados 
en este año obtuvieron buenas cosechas de temporal, eso por una parte, y por 
otra, ante la carestía de la vida, el salario de garantía que en otras temporadas 
constituía un incentivo para ahorrar y sostenerse los restantes seis meses del 
año, ahora únicamente les alcanza para subsistir.

8 diciembre 1983
Quejas en Guamúchil. 
El impuesto pro desarrollo ilegal: CANACO

        
El Presidente de la Cámara de Comercio de Guamúchil, Jesús Gerardo Bojór-
quez y consejeros y funcionarios de ese organismo denunciaron como «ilegal 
el impuesto de 10 por ciento pro—desarrollo de Sinaloa, que nos ha venido 
cobrando el Ayuntamiento de Salvador Alvarado desde marzo anterior y del 
que consideramos se nos han retenido cerca de 10 millones de pesos».

En rueda de prensa ofrecida en las oficinas de la CANACO en esta ciudad en 
presencia de FECANACO Sergio Orozco Aceves, quien por su parte informó que 
solamente tiene noticias de ese impuesto por parte de la Cámara de Guamúchil, 
explicó Gerardo Bojórquez que ese pago ha venido siendo cubierto por los 
comerciantes porque han sido coaccionados.

«Nos detienen cualquier tipo de documentación que tenemos por fuerza que 
tramitar ante el Ayuntamiento exigiéndosenos la presentación del recibo oficial 
expedido por ellos mismos de la liberación de ese impuesto, y si no pagamos el 
10 por ciento, nos niegan la documentación»

Han estado tratando de sostener un diálogo con las autoridades municipales 
y el tesorero C.P. Oscar Angulo, señaló «en forma muy despótica nos respon-
dió que ésta es una disposición del Señor Gobernador», pero nunca nos quiso 
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enseñar el decreto que autoriza esto, o en su defecto un oficio donde se señale 
que el cobro es legal.

Posteriormente, dijo, siguieron buscando arreglo parciales y la única res-
puesta que obtuvieron es que se les calificara de insubordinados, y que eran los 
únicos que ponían objeción, ya que todos los demás pagaban: «Nosotros como 
dirigentes de un organismo, somos los representantes de los comerciantes y no 
obramos motu proprio, sino a petición de nuestros agremiados. Si ellos han 
estado pagando y nosotros también es obligados por las circunstancias».

Agregó el dirigente de CANACO que con ese carácter tiene él y demás direc-
tivos, obligación de defender los intereses de sus agremiados, «jamás nos hemos 
opuesto a contribuir en todo lo que signifique bienestar para nuestra población 
y la entidad. El comercio, que es el sector más fuerte de Guamúchil siempre está 
bien dispuesto a apoyar todas las obras y actividades de beneficio colectivo, por 
lo que no creemos que sea inadecuado el que estemos exigiendo que nos den 
respuesta a las siguientes preguntas:

• ¿En qué periódico oficial se publicó el acuerdo o decreto para el cobro 
de ese 10 por ciento pro—desarrollo de Sinaloa?

• ¿Con qué número de decreto fue aprobado?
• ¿Cuándo fue publicado?
• ¿El dinero genera por este impuesto en qué obras se ha utilizado?
También piden, que de no existir tal decreto, el C.P. Angulo muestre el ofi-

cio donde compruebe que es una orden del gobernador del estado, lo que, 
remarcaron «consideramos que es inexacto porque cualquier cobro tiene que 
ser autorizado por el Congreso, y el Gobernador Antonio Toledo Corro es res-
petuoso de las instancias»

• El ingeniero Raúl Angulo, secretario general de la CAM dijo que des-
pués de 21 años al fin se aprobó el pago de 12 millones de pesos que se 
debe a los afectados de la Presa López Mateos por concepto de parte 
de sus indemnizaciones. Son 606 familias campesinas.
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10 diciembre 1983
$650 millones, a la minería
Pruebas en la planta de Badiraguato
La capacidad de molienda será de 4,700 tons. Diarias

Con una inversión de 650 millones de pesos, para incrementar a 4 mil 700 
toneladas diarias la molienda y el beneficio de minerales en Sinaloa, se logrará 
un avance de más de las dos terceras partes de la meta establecida por el gober-
nador Antonio Toledo Corro para el final de su mandato constitucional, que 
en principio fue de 6 mil toneladas.

Indudablemente que con el entusiasmo de los mineros, el apoyo del gobier-
no federal y el del estatal a través de COFORMIN, que preside el vocal ejecutivo 
Atalo de la Rocha Taggle, Sinaloa deberá convertirse en uno de los primeros 
estados mineros del país.

De lo anterior informó el ingeniero José Antonio Mendoza, vocal secretario 
de COFORMI, desglosando a continuación las nuevas inversiones que en este 
sector permitirán que en menos de cuatro meses a Sinaloa alcance la cifra antes 
señalada.

En el Rancho de San Antonio del municipio de Badiraguato arrancará el 
próximo día 15 las pruebas de la cuarta planta minera instalada en la entidad 
por la Comisión de Fomento Minera, la cual tendrá una capacidad de molienda 
de 150 toneladas al día. La inversión se calcula alrededor de ciento cincuenta 
mil millones de pesos a precios actuales.

Con esta acción se reafirma la importancia que el gobierno federal concede 
a la pequeña y mediana minería como fuente generadora de empleos y divisas, 
y fortalece la política de desarrollo minero que el gobernador Antonio Toledo 
Corro ha venido implementando en favor de la sierra marginada.

La planta de Badiraguato, como la última que está operando a un ritmo 
normal en Choix y que fue inaugurada por el licenciado Francisco Labastida 
Ochoa, secretario de Energía, Minas e Industria Paraestatal, será la primera 
industria de tamaño mediano en esa municipalidad.

La minería cobra pues, un impulso inusitado que nuestro potencial y tra-
dición ya reclamaban. Como puede observarse en el cerro de Mozamique, del 
ejido Potrero de Cancio, en donde por primera vez un ejido disfruta de una 



yo, mensajera 831

concesión de mineral de fierro que está considerado como reserva estratégica 
para la nación.

La Comisión de Fomento Minero abre la posibilidad de apoyar crediticia-
mente al ejido con una inversión inicial de 100 millones de pesos para la ad-
quisición de trascabos, compresores, pistolas y un tractor, para garantizar así 
una extracción mensual de cuando menos 12 mil toneladas, lo que significará 
una derrama de 19.2 millones de pesos mensuales para beneficio de 137 familias 
campesinas, hasta ahora marginadas del progreso.

Ascendera la molienda de minerales de sinaloa 
a 4,700 toneladas/día

Adicionalmente, con inversión de Comisión de Fomento Minero se iniciará 
la planta de la Compañía Minera «El Gambusino» para beneficio de oro de 
placer de los arroyos de El Saucito y El Tambor del municipio de San Ignacio, 
con una inversión de 200 millones de pesos, y un beneficio de 500 toneladas 
al día, con un proceso que dará una nueva dimensión a la minería que puede 
darse en los arroyos para aprovechar su potencial minero en forma avanzada 
y con alta tecnología.

Al mismo tiempo impulsados por el gobierno del estado Mineros Unidos de 
Copala inició la construcción de su planta en Copalita, con una capacidad de 100 
toneladas al día y una inversión de 100 millones de pesos, y en El Nacaral, con 
apoyo conjunto del gobierno federal y estatal, otra planta más de igual capacidad.

El ingeniero José Antonio Mendoza señaló que es propósito del gobernador 
AntonioToledo Corro y del señor Atalo De la Rocha y Taggle, hacer de la minería 
una fuente permanente de trabajo que arraigue al campesino sinaloense en su lu-
gar de origen permitiéndole vivir con dignidad y dedicado a una actividad lícita, 
pacífica y suficiente para atender sus necesidades que la vida humana requiere.



832 noticias | entrevistas | reportajes

23 diciembre 1983
Secundarianos la hacen de peones agrícolas

• Los oaxaquitas no vinieron
• Fumigan sin protección
• Toman agua sucia del canal

Allí están; más ya no como en años anteriores: familias enteras venidas en ca-
miones de redilas de Oaxaca, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Guerrero, Zaca-
tecas y otros, del país, que ahora cambiaron de rumbo «se fueron al otro lado», 
o «andan para San Quintín, Baja California, en donde dicen que pagan más», 
dijo doña Juana Arce: «nosotros tenemos 20 años de campo en campo y ahora 
nos va mejor porque ya le entran el hombre y los tres chamacos más grandes, 
de a quinientón diario multiplicado por cuatro, ahi sale».

Esta vez, para «resolver» el problema de la falta de brazos se visitaron escuelas 
«a nosotros nos fueron a contratar en la secundaria Nakayama y como estamos 
de vacaciones aprovechamos para ganarnos unos centavos, aunque la chamba es 
dura, eso de andar con el azadón desde las 7 de la mañana, después de que van 
y nos levantan a la colonia Sinaloa desde las 3, y luego esperar a que se vaya la 
camioneta a las 4 de la tarde; ahora entiendo a mi papá. Voy a seguir trabajan-
do pero los puros sábados, porque no dejo la escuela», comentan, azadón en 
ristre, y el refresco en el surco, Nohemí Valenzuela y Aleyda Rocha «la semana 
pasada nos salió por 3 mil 66 y preferimos taspanar que cortar ese tomatito que 
se escurre entre los dedos».

Los galerones de junto están la mayor parte vacíos «este año no vino gente, 
pero quién sabe cómo le hizo don Ramón que se completaron las cuadrillas, yo 
traigo seis gentes aplicando fertilizante, pero ya no quise trabajar con chamacos 
y le pedí que los corriera, se llevan el puro juego, por eso nos quedamos con los 
de 10, 12 años para arriba», dice José Luis Acosta.

Parlanchín como él sólo el mismo mayordomo escucha el señalamiento de 
que están manejando el fertilizante sin guantes, y sin protección ¿acaso no daña 
a la salud?, presto responde «yo tengo 30 años, y hace 15 que he trabajado en lo 
que me pongan, y con el «mono colgado a la espalda», he aplicado lo mismo 
una cosa que otra, y tomó agua del canal como lo hacen casi todas las familias 
que andan en esta chamba ¡nunca me ha pasado nada!».
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Garbanzo de a libra, diría el doctor Heriberto Urías, jefe de Endoscopia Di-
gestiva del Hospital Civil, en entrevista aparte, al ir a consultarle sobre lo que es 
observable en los campos hortícolas del valle de Culiacán, ya que los fertilizantes 
y pesticidas tienen que traer en el exterior sus componentes y la protección que 
se necesita para su aplicación, apunta el galeno.

Manuel Muñoz, Fernando López, de 13 y 17 años, respectivamente, Raúl 
Alonso de 15, Eulogio Urías de 20, y Fidel Toledo (el único «forastero» llegado 
de Guanajuato porque no pudo pasar al otro lado le cobraba el «pollero» 4 mil 
dólares, que «no voy a poder juntarlos ni en toda la temporada», dijo), se encon-
traban llenando sus bombas de aspersión con un líquido jabonoso: herbicida, 
informaron, y su aplicación «con el mono en la espalda» como mencionó José 
Luis, es directo, sin protección alguna, y ni siquiera se cubren las manos o la 
cara con un pañuelo, mucho menos mascarilla.

«Hasta ahorita, mencionaron al unísono, no sentimos nada, nada más nos 
lavamos la cara y las manos para comer». Antes, añadieron, no habían trabajado 
en la aplicación de herbicidas por lo que ignoran si causa algún daño «no nos 
han dicho si esto es malo, ojalá y no».

El doctor Urías reclama la presencia de las autoridades de la Secretaría de 
Salubridad y Asistencia para que se vigile sobre estas labores, puesto que al 
Hospital Civil, señala, han llegado jornaleros en estado comatoso, y hasta ha sido 
causa de muerte. Estos pesticidas y fertilizantes suelen ocasionar dermatitis, y 
alteraciones nerviosas puesto que están hechos con sustancias tóxicas, nocivas.

No solamente es grave la aplicación de estos elementos con fósforo, urea, 
amoniaco, arsénico, y otros, sino que, subraya el galeno, es altamente peligroso 
el consumo de aguas contaminantes de los canales, a cuya orilla se construyen 
los galerones de lámina galvanizada, bloque de cemento y otros materiales, para 
evitarse el gasto de introducción de agua potable.

Las aguas de los canales arrastran residuos de sustancias venenosas que 
durante todo el año se aplican para combatir la rata de campo y otras plagas y 
enfermedades.

En los campos que ayer se recorrieron: Magnolia, Chula Vista, El Quemadito, 
Santa Teresa, Campo Victoria, Santa Cecilia, Rebeca, Tribolet, Hermanos Escobar, 
Las Ilusiones, Batán, Sacrificio, Moroleón, Paralelo 38, de la Flor, Floriza, y otras, 
las familias, lavan la ropa, los trastos de la cocina, se bañan y toman agua del canal.
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Ninguna de estas necesidades se pueden cubrir con agua del canal, sin riesgo 
de enfermarse. Esto lo advierte el doctor Urías, reiterando que los jornaleros y 
sus familias se exponen de esta manera a contraer no solamente las enferme-
dades enlistadas, sino que corren un riesgo más, el de la leucemia: aplasia de 
la médula ósea que es conocido comúnmente como cáncer en la sangre, así 
como otras enfermedades del hígado, como hepatitis, o inflamación del hígado 
causado por esas sustancias tóxicas, que, puntualiza son mortales.

Susana Meza., que este día dejó de concurrir al corte para dedicarse a lavar 
a la orilla del canal «es agua estancada, si se ve que está sucia, pero no hay otra 
y la de garrafón no se puede tentar de cara». Y un anciano que desde que nos 
vio llegar frunció el seño, dejó la escoba de varejones a un lado, le llamó la 
atención a Norma Luz Vega Baro «no hables con estas gentes, nada más vienen 
a alborotar. (Continuará…)

• El manejo de herbicidas sin la debida protección, en opinión del doc-
tor Heriberto Urías, jefe de endoscopia digestiva del Hospital Civil, 
puede provocar dermatitis, alteraciones nerviosas, coma y hasta la 
muerte. 

• ¿Agua para tomar? Sí, directamente de un canal cuya profundidad 
no pasa de la rodilla. Agua estancada — contaminada — cercana a 
las chozas donde… ¿habitan? los jornaleros, cuyo único pecado es 
ser eventuales, y por ello, ser excluidos del trato humano que les co-
rresponde, ¿localización?, cualquier campo legumbrero de Sinaloa.

24 diciembre 1983
La vivienda en el campo igual que hace 40 años

• Sólo galerones de lámina
• Se carece de agua potable

Hace cuarenta años que, con la construcción de la presa de Sanalona empezó 
el emporio agrícola del valle de Culiacán, al que posteriormente vinieron a 
sumarse los valles de Guasave y El Fuerte, y aún sin embargo, señala Alejandro 
Díaz, jornalero que recorre cada año distintos campos agrícolas «las viviendas 
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no han mejorado, siguen siendo galerones de lámina de cartón con piso de 
tierra, o de bloque de cemento con piso de cemento pero aún así con un solo 
cuarto en el que se amontona la familia, y en donde se carece de agua potable, 
de servicios sanitarios y se tiene que cocinar a la intemperie, bajo tejabanes, si 
bien nos va, para no asfixiarnos con el humo».

Hace poco, indica otro compañero de Alejandro, Benjamín Osuna, pro-
cedente también de Máripa del municipio de Guasave, anunciaron que un le-
gumbrero había construido 300 casas de material, pero no se va a solucionar 
el problema porque de 200 mil jornaleros que se dice trabajamos en el corte 
y demás labores del tomate, pepino, chile, berenjena, etc. a unos cuantos les 
presten casas regularsonas. Yo oí a don Manuel, el mayordomo, que dijo que 
los patrones no quieren ni pensar en hacer buenas casas porque tienen miedo 
que después no nos vayamos a querer ir de ahí.

Desde luego que en un recorrido por los campos agrícolas se advierten las 
categorías en que se tienen «basificados» a los trabajadores, nada más con ob-
servar las viviendas. A los empacadores les proporcionan en la mayoría de 
los campos, casas de material, aunque, como opinan Benjamín y Alejandro, 
de todas maneras son cuartos redondos, donde se hacinan las familias y cuyo 
hacinamiento provoca no solamente insalubridad física, sino psicológica. Ya 
lo asentaba un famoso psicólogo mexicano que en esas condiciones, los niños 
reciben estímulos a los que no pueden responder y los preparan como los de-
lincuentes del mañana.

El problema de la vivienda va aparejado, como lo señaló Alejandro, con el 
de la falta de servicios, principalmente el del agua potable.

Las consecuencias, de acuerdo con los datos proporcionados por el doctor 
Heriberto Urías, jefe del departamento de Endoscopia del Hospital Civil, son 
el alto índice de enfermedades gastrointestinales que se atienden en las insti-
tuciones de salud.

Aunque, Adalberto González, David Vega y otros jóvenes cuya edad oscila 
entre los 12 y los 14 años, la mayoría estudiantes de secundaria, observan que 
con el problema que ha habido de falta de brazos en esta temporada legumbrera 
«la vivienda ha pasado a un segundo término porque son pocas las familias que 
viven en los campos, a la mayoría nos llevan y nos traen de las colonias populares 
de Culiacán o de los ranchos’.
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Empero, mientras «echan 6 calles por costal de fertilizante», como lo infor-
man, y voltean a ver el montón que aún les queda «nos dan 6 costales a cada uno 
porque es por tarea», señalan que el problema serio es la falta de agua potable 
porque «a uno le da sed y no importa que sea agua del canal, o los refrescos que 
le quitan el hambre y hasta el estómago duele».

Esta es la otra cara de la moneda, o la otra cara de la tortilla, porque ante el 
país, Sinaloa es un emporio legumbrero, y las legumbres, productos con los que 
se obtienen divisas, y que, por pensar en los dólares, a veces, como lo señalan 
dos chamacas de secundaria, María Luisa Soto y Eloísa Salazar, «se les olvida 
que nosotros recibimos pesos de paga y que somos mexicanos. Nuestra moneda 
es el peso. Yo no digo que no sea esto fuente de trabajo, sí lo es, pero tal vez nos 
fuera mejor si sembráramos— lo que nos hace falta, como dicen ustedes en la 
prensa, las oleaginosas para que no esté tan caro el aceite».

• El Ing. Rodolfo Díaz de la Vega, nuevo subgerente general del Banco de 
Crédito Rural del Pacífico Norte, informó que la institución hará una 
inversión de 10,173 millones de pesos para beneficiar una superficie 
de 292 mil hectáreas en el ciclo otoño—invierno, lo que representa el 
40% de la superficie programada para Sinaloa.

• La fatiga venció a las «tomateras» de color, hacen un alto en sus tareas 
y quienes ataviadas con sus trajes llenos duermen en el suelo raso.

26 diciembre 1983 
Los asalariados del campo piden mejores percepciones
No queremos limosnas: Victoria López

Por más que estiro los pesos no alcanzan con los pesos no alcanzan con los 
precios que no se pueden tentar, nosotros nos conformamos con medio llenarla 
panza, ¡qué regalos de Navidad, ni qué nada! Por aquí anduvieron unas mujeres 
emperifolladas que dijeron que eran esposas del patrón y de los que mandan en 
este campo repartiendo carritos y muñecas, dulces, pero lo que había de hacer 
es decirle a sus maridos que lo que queremos tener con qué compartir cosas 
los chamacos, no que nos den regalos; para eso trabajamos, dice llena de enojo 
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doña Victoria López, parada junto al fogón, con dos chamacos agarrados uno 
de cada lado de la falda.

Las entrevistas se localizan en uno de tantos galerones de este fértil valle 
de Culiacán, donde el lamento general son los precios, a los que por más que 
se estiran, no alcanzan los salarios, ni siquiera cuando trabajan en «la casa» el 
papá y uno, dos o tres chamacos.

No es común que en este conjunto de familias la mayoría de los niños cuando 
mucho estudien el segundo o tercer grado de primaria «con que sepan leer y 
escribir, ya que ni yo, ni el hombre sabemos la «o» por lo redondo, para que no 
los hagan tontos en las tiendas, ni a la hora de que les paguen la raya», opinan 
las mamás, Juana, Alejandra, Onésima, Teresa, Viviana, Célida, «es que si el 
chamaco no trabaja, menos nos alcanza el semanario, y con lo de él siquiera 
para que compre su sopa y la de sus hermanitos».

Se atropellan luego unas a otras para dar precios «cuando podemos ir a la 
tienda CONASUPO, más o menos están las cosas, aunque la carne ni la olemos, nos 
queda a kilómetros, así que cada semana podemos echar el viaje, y mientras aquí 
cerca no se asoma ningún inspector a vigilar precios, el arroz lo venden hasta 90 
pesos, el frijol está a 58, el azúcar a 45 y la leche a 40 la del sello rojo; si lleva uno 
más mandado le venden la cartera de huevo completa pero está por los cielos, 
hasta el 250, porque el kilo lo dan a más de 100 pesos y como digo, en CONASUPO, 
le bajan un poquito que el aceite lo dejan a 123, pero si se acaba en los chumilcos 
lo dan hasta 140 pesos, porque dicen que un arañero no se baja de 500 pesos por 
el viaje para ir a surtirse. Los comerciantes no pierden, nomás le agregan».

Doña Concha entra al quite, para agregar, «quién va a creer que una familia 
como la mía, con ocho gentes y mi papá que es como si fuera un chiquito más, 
y con dos que trabajan la va a hacer con 6 mil 132, porque aquí el día trabajando, 
no hay séptimo día, aunque el estómago no sabe si es domingo o lunes, aparte 
de que al hombre le gusta el pisto y aquí cerquita del empaque tienen una can-
tina, cómo quieren que le alcance a la gente si les acercan el vicio, cuando ya de 
por si el dinero no rinde», y doña Teresa y doña Juana con las manos en jarras 
reclaman «a lo mejor es hasta del mayordomo ese mentado aguaje».

En los campos los niños de 10 a 14 años trabajan, José Coronel, Arturo 
Zazueta, José Alfredo Quiroz, José Luis López, Adalberto González, Benjamín 
Osuna, David Vega, Alejandro Díaz, uno solo de ellos matriculado en la escuela 
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aunque luego la maestra lo expulsó «porque le tiré con un tomate y le jalo las 
greñas, y es que nos pega», viven la diaria tragedia de dormir hacinados en un 
cuarto redondo, trabajar en contacto directo con pesticidas y fertilizantes, que 
entre otras enfermedades, asentando por el doctor Humberto Urias, ocasionan 
dermatitis, alteraciones nerviosas y leucemia, pero «ayudan con el gasto», en un 
terreno que se desmorona si las relaciones no se tornan más humanas, «vamos 
a trabajar cuando nos da la gana y cuando no, no, porque es la misma, de todas 
maneras el dinero no le alcanza a la jefa».

Y se desamodorra, porque se siente en el rencor de los «nuevos», «los viejos 
ya vivimos», dice José Luis Acosta «yo con treinta años en esta joda, ya ni el 
apache güero me hace». Pero, Pedro, quien frisa en los 25 años, se lamenta «yo 
trabajaba en Bachoco, soy de los que formé parte del grupo que exigió que se nos 
tratara como gentes, no como animales, pero el sindicato de Perfecto Arredondo 
es patronal, nada más nos liquidaron lo que nos debían pero ni los tres meses 
reglamentarios, y aquí ando en el corte cuando de legumbres o en el de la caña 
donde están pagando 100 pesos la tonelada, con cuatro o cinco toneladas que 
corte acabo con la espalda ardiendo y el brazo tieso, pero eso es lo que pasa con 
los líderes, nada más lo enredan a uno».

Cada persona es una historia, pero todas convergen en la misma proble-
mática: desconfianza, rencor, salarios insuficientes, enfermedades crónicas, 
enfermedades endémicas, ahí en medio de los campos, funcionan las clínicas 
«reparadoras de la fuerza de trabajo», como dijo Víctor García Zamora «un ser-
vicio más para los patrones, porque a nosotros es raro el médico o la enfermera 
que nos ve con efecto, para ellos somos un número y hasta ahí».

• En medio de la inmundicia y la basura, ¿viven? Los jornaleros agríco-
las en este fértil valle de Culiacán.

• Doña Juana se inconforma «aparte de que aquí se gana poco, la raya 
se queda en la tienda con los precios que no se pueden tentar».

• «Me expulsaron de la escuela porque le pegué un tomatazo a la maes-
tra y le jalé las greñas, porque es muy mala, no nos quiere», dice un 
pequeño cortador de tomatito cherry. 
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2 febrero 1985
Disponibles 120 mil Tons. de arroz
Respuesta al Gobernador ATC
Jamás hemos dejado de atender pedidos: González

Ante las amenazas que hemos recibido de parte del señor Gobernador Anto-
nio Toledo Corro, «de lanzamos a la autoridad y aplicarnos la ley», con todo 
el respeto que nos merece su alta investidura le manifestamos que están a su 
disposición 120 mil toneladas de arroz comestible que podemos entregarle de 
acuerdo al calendario de los 20 molinos arroceros de la entidad durante los 
meses de febrero, marzo, abril, mayo y junio, manifestó el licenciado Oscar 
González de Lara, presidente de la Asociación Estatal de Industriales Arroceros.

Inmediatamente después espetó: «están abiertas las puertas de las 20 arro-
ceras para que se constate que en ningún momento hemos dejado de atender 
los pedidos que nos llegan, e incluso hemos estado entregando este producto 
a CONASUPO y a los comerciantes que así nos lo han solicitado», con la reite-
rativa aseveración de que «a ningún comerciante se le ha negado la venta, lo 
cual comprobé hoy mismo tanto en las arroceras de Culiacán, como en las de 
Guamúchil, Guasave y Los Mochis».

Enseguida pidió que se den los nombres de quienes pudieran en un momento 
dado negarse a vender «lo que es improbable porque personalmente cheque y 
no hay nada de eso», porque teniendo las pruebas en la mano «podremos apli-
car los correctivos que marca nuestra Asociación», apuntó en forma enérgica.

El arroz que se ha entregado a comerciantes de la entidad y del resto del país 
—hasta ahora 10 mil toneladas— superior 5 por ciento, se ha vendido al precio 
oficial, autorizado por la Secretaría de Comercio y Fomento Industrial, de 88 
mil 734 pesos la tonelada, añadió, con la indicación de que en estos momentos 
tienen en bodega 200 mil toneladas de arroz palay, de las cuales se obtendrán 
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120 mil de blanco comestible y el resto para obtener subproductos tales como 
granillo o salvado, entre otros.

Al retomar la acusación que se ha hecho a la industria arrocera de que escon-
de el producto, dijo que seguramente ha fluido una mala información hacia el 
Ejecutivo Estatal, por la cual, expresó «queremos suplicar al señor Gobernador 
que en lugar de amenazas forme un grupo con nosotros, los industriales para 
comprometernos a abastecer al país de este producto que es uno de los alimen-
tos básicos del pueblo, tomando en cuenta también que esta es una industria 
netamente mexicana».

Recordó además, que «la industria sinaloense está trabajando a menos del 50 
por ciento de su capacidad total que es de 450 mil toneladas por la restricción de 
superficie a este cultivo por lo que con el nuevo programa primavera—verano, 
que ha sido aprobado por la SARH para sembrar de 65 mil a 70 mil hectáreas, 
los molinos arroceros podrán disponer de mayores volúmenes y en esa medida 
ofrecer este grano al pueblo de México, a fin de disminuir las importaciones».

3 febrero 1985
$500 mil si se solicita amparo sin justividación
Altas multas dañan el ejercicio de la abogacía: Sánchez O.

Hoy resulta demasiado complicada la tramitación del juicio de garantías, porque 
son demasiadas y muy altas las sanciones que se imponen a quienes solicitan 
la protección de la justicia federal y no demuestran la exigencia del acto de au-
toridad tendiente a violar sus garantías individuales, ya que las multas son con 
base a los salarios mínimos del Distrito Federal hasta 500 mil pesos por tanto 
para el abogado como para el quejoso.

Expuso lo precedente el licenciado José Manuel Sánchez Osuna, asesor ju-
rídico de la Universidad Autónoma de Sinaloa, al dictar conferencia ante la 
Asociación de Abogados de Culiacán, señalando que si bien algunas de las 
reformas con benéficas, con las que no lo son, hacen prácticamente imposible 
que el individuo pueda hacer uso de este recurso, porque para la autoridad es 
muy fácil negar que existe el acto que se le imputa, cuando no existe ningún 
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indicio que pruebe lo contrario, y para la persona agraviada, aun cuando ahí se 
le diga que no hay nada contra ella, al rato van y lo detienen generalmente sin 
orden de aprehensión.

Sobre estas reformas, así como lo que se refiere a la libertad caudicional, de 
esto último se ignora aún cuando tenga vigencia puesto que no se le ha dado 
difusión al contenido de la misma, se desconoce que sistemática que se va a 
seguir para otorgar este beneficio, ha habido una manifiesta inconformidad que 
ya la Federación Nacional de Colegio, Barras y Asociaciones de Abogados, a 
la cual se encuentra afiliada la Asociación de Abogados de Culiacán, ha hecho 
llegar a la Cámara Federal, y en esta ciudad los Colegios también han venido 
presentando argumentaciones, como se conoce la presentada por el licenciado 
Carlos Morán Cortés en el seno del Colegio de Abogados Eustaquio Buelna.

Estas reformas son limitaciones que la ley impone para el ejercicio de la 
abogacía en defensa de las garantías individuales, mediante la utilización de los 
recursos legales que tiene los litigantes para que en caso de que la suspensión 
provisional concedida en el juicio de amparo no sea recibida «por falta de co-
nocimiento de la autoridad responsable».

Remarcó que se da el caso de que autoridades judiciales a las que señala el 
quejoso que quieren perjudicarlo y violar sus garantías individuales niegan el 
acto reclamado, sencillamente dice «no lo pretendo privar de su libertad fuera 
de todo procedimiento judicial y como no existe nada comprobatorio se le 
niega la suspensión definitiva, no se le permite declarar porque persisten los 
procedimientos que utilizan las autoridades investigadoras del delito como son: 
privación ilegal de la libertad, incomunicación, tortura, malos tratos».

El licenciado Sánchez Osuna dijo también que no siempre se niega la sus-
pensión provisional, sino que puede existir otro aspecto que compete directa-
mente al abogado, que realiza las gestiones legales correspondientes ante las 
instituciones para obligar a las autoridades señalada como responsable, porque 
resulta que muchas veces «le da miedo meterse en problemas y prefiere seguir 
manteniendo buenas relaciones».

El abogado responsable sugirió el exponente, debe cuidar mucho el amparo 
cuando lo promueve llevándolo hasta finales, hasta el amparo de fondo para 
lograr la protección de la justicia, no nada más para moverlo y dejarlo.
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4 febrero 1985
200 mil sinaloenses diabéticos
Afirma el Dr. Romo Santos
Muchos jóvenes padecen enfermedades de los ojos

En una revisión médica hecha en las encuelas en una población de 60 mil 
niños, se encontró que el 14 por ciento tiene problemas de ojos, es decir, 8 mil 
500 infantes y que este alto índice se debe muy frecuentemente a infecciones 
ocasionadas por la falta de higiene; y por otra parte, de 2 millones de habitantes 
sinaloenses, habrá que enterarnos que 200 mil padecen diabetes, de los cuales 
100 mil tienen o van a tener retinopatía diabética, enfermedad de sumo cuidado 
que puede causar ceguera si no recibe la debida y oportuna atención.

En la primera información, los oftalmólogos Efraín Romo Santos, presi-
dente de la Sociedad de Oftalmología de Culiacán e Hilario Vilches Blandón, 
expresidente de la de Los Mochis, observaron que en la mayoría de los centros 
escolares de la periferia y el medio rural, de nada sirve que se recomiende a los 
niños que se laven las manos para proteger sus ojos de infecciones, si la respuesta 
de estos niños es que «no hay agua en su escuela, y en su casa carecen de este 
indispensable servicio».

Respecto de la retinopatía diabética, el doctor Primo Delgado Partida, pre-
sidente de la Asociación Oftalmológica del Norte, A.C. quien llegó procedente 
de la ciudad de Monterrey, y quien ha realizado ampios estudios en el extranjero 
sobre cirugía de vitreo, antes de explicar los métodos curativos de la retinopatía, 
dijo que es una complicación que se ve en la enfermedad metabólica conocida 
como diabetes, por lo que si el paciente diabético una vez diagnosticado se 
controla, las complicaciones van a ser menores y probablemente no aparezca 
este padecimiento.

Cuando se recibe el diagnóstico de retipopatía, el paciente es tratado me-
diante el método de fotocoagulado, mediante rayo laser.

La utilización del laser, informó el doctor Primo Delgado, se está genera-
lizando en nuestro país, que entre paréntesis, está al mismo nivel tecnológico 
que los países más avanzadas en los que hace a conocimientos y tratamientos 
de ojos. Este rayo se está utilizando en la capital de la república, en Guadalajara, 
Puebla, Hermosillo, Mexicalia, Monterrey, y Culiacán se empezó a utilizar el 
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sábado y ayer domingo, al someter a intervención quirúrgica a personas que 
presentaron su solicitud al hospital Oftalmológico, al conocer la presencia de 
este galeno, quien trajo consigo el aparato conocido como Ocutomo, Vitreofa, 
Vitrotomo, que se utiliza para realizar vitraectomías ocasionadas por hemorragía 
masiva, traumatismo, problema de retinopatía diabética o hipertensión arterial.

Se ha logrado los más halagueños resultados con la utilización de esta tecno-
logía sobre la que el doctor Delgado Partida ha hecho una especialidad en Atlan-
ta, la que también puede ser utilizada en enfermedades del vitreo en sí mismo, 
por cistecercosis que es muy frecuente en nuestro medio, o por tuberculosis que 
también puede lesionar la retina. En los casos de desprendimiento de retina se 
utiliza la coagulación la fotocoagulación (con rayo laser) y la cirugía en vitreo.

Para la retinopatía hay alivio, pero para el problema apuntado primeramente, 
donde abundan las infecciones de ojos entre los escolapios, existe desatención 
por parte de las autoridades y de la empresa estatal JAPARH, ya que de no existir 
un servicio eficiente de agua potable, lo mínimo que se puede proveer es contar 
con depósitos para que los niños se eduquen para la salud y valoren la salud de 
sus ojos como el resto del cuerpo.

4 febrero 1985
Cambiaron canastos de palma por los de plástico
Prefieren comprarlos en la fábrica que elaborarlos a mano, como antes

María Teresa y María Cristina dos muchachas otomíes, de 15 y 16 años, recorren 
de Jalisco a Sonora para vender canastos de plástico. Entre las artesanías de este 
grupo étnico, por tradición han tejido canastos y petates, pero las hermanas 
Hernández García «cambiaron de giro» y en vez de ponerse a elaborar estos 
artículos con palma y carrizo, prefieren compararlos en la fábrica de Maravatío, 
Michoacán, de plástico «porque son más durables. La gente ya no quería los de 
carrizo porque se hacen feos, se desbaratan pronto».

Hace tres meses salieron de su tierra, Texcoco, con el dinero que su papá 
obtuvo de «la milpa y los frijoles que siembro en su parcela, la mitad de esta 
plazuela —la Rosales—. Nos venimos en tren a esperar en la estación a que 
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llegara la mercancía para irla vendiendo en Guadalajara, pero estaba mala plaza, 
en Tepic, Acaponeta, Mazatlán y hace un mes llegamos aquí».

Vestidas con suéteres gruesos, hechura otomi, con mandiles floreados, grue-
sas medias y huaraches; peinadas con trensas, las jóvenes vendedoras hablan 
en el idioma español y también el «atomi», pero preferimos que nos narren su 
aventura en español. Solamente les preguntamos cómo se dice te amo en otomí, 
y ellas prefieren la frase «najoto Tzi», que quiere decir tú estás guapo o guapa.

Después de recoger sus canastos de todos tamaños y formas, «pensamos 
buscar una casa en un pueblito para que nos dejaran quedarnos allí, y un señor 
nos dejó, pero cuando subimos al camión para venir a vender el que lo lleva 
dice bájense y ahora nos venimos a pié».

En esa fría mañana, sentadas en una banca de la plazuela Rosales, buscan 
el sol que les pegue de frente, mientras esperan que les compren sus canastos. 
Pagan impuestos «cuando no vendemos nos cobran 100 pesos, y si vendemos, 
nos cobra el señor del morralito, 200 porque está pendiente en el mercado o en 
la plaza cuanto llevamos. Estos días está mala, no compra la gente».

De mala gana, porque les resulta penoso aceptar su pobreza —se avergüenzan 
de ella, mientras que los carros último modelo que pasan quemando llanta no 
sienten la responsabilidad de la situación que viven nuestros hermanos indí-
genas —dicen las casi niñas otomíes, que cuando no venden, no comen, «pero 
siquiera tenemos la casa, la señora no nos cobra».

María Teresa y María Cristina no cortan legumbres. «Mi papá si trabaja 
en la pizca tomate, chile, en el estado de Guerrero, pero no alcanza, por eso 
nosotros trabajamos».

Fueron a la escuela, estudiaron hasta el sexto, «conocemos las cuentas y 
el español, pero no nos dan trabajo en tiendas, nomás en casas, y no alcanza, 
tenemos que ayudarle a mi papá; pero ¿porqué tantas preguntas y no compra 
una canasta? Cómpreme esta para las tortillas vale 750 pero se la dejo en 700… 
Si el tiempo sigue así, nomás juntamos unos centavitos para seguirle, porque 
nos queda mucha mercancía. Está bonito Culiacán, pero la gente no compra…»

• «Ya no hacemos de carrizo ni de palma porque la gente dice que se 
acaban luego, se desbaratan», dicen María Cristina y María Teresa, 
dos casi niñas, hermanas otomíes; vendedoras de canastos de plástico.
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7 febrero 1985
La libertad, fundamento de la Constitución: 
Llamado a la juventud del Lic. Guerra Miguel

«La libertad toda del hombre, es fundamental vital de los antecedentes sociales 
de la Constitución y es la justificación y medida de sus postulados», expresó, 
vehementemente al intervenir como orador oficial en la ceremonia conme-
morativa del 68 aniversario de la Promulgación de la Constitución Política de 
México, el licenciado Rafael A. Guerra Miguel, secretario de Educación Pública 
y Cultura, destacando asimismo una exhortación a todos los sinaloenses a que 
«encabezados por el Gobernador Antonio Toledo Corro, apoyemos estas jor-
nadas por la patria y participemos con devoción ciudadana en la recepción y 
homenaje a la Bandera Nacional, a la campaña de Dolores y a la Constitución 
original de 1917, símbolos patrios de nuestra nación».

Bajo la sombra bienhechora de nuestra Carta Magna, nuestra patria ha ido 
salvando escollos ya afianzando rutas con el estímulo de gobiernos revoluciona-
rios que en el espíritu de la Constitución han encontrado su propia inspiración; 
por eso, expresó «unidos en el ideal, que no es necesariamente unanimidad, 
pueblo y gobierno cumplimos este aniversario de nuestra ley fundamental, vin-
culados en el gran sendero del porvenir de México».

Invitó a conocer y valorar la profundidad social de la obra educativa del 
gobierno de Toledo Corro que «en apego a la Constitución —subrayó— ha 
sembrado de escuelas el estado de Sinaloa sentando las bases para avanzar 
en una sociedad mas igualitaria, dando mayor acceso de oportunidades a la 
juventud sinaloense».

En esta ceremonia encabezada por el gobernador Antonio Toledo Corro, 
estuvieron presentes los otros dos Poderes del Estado, el Judicial representado 
por el presidente del Supremo Tribunal, licenciado Jesús Manuel Sarabia, el 
Legislativo por el Dip. Eladio Rafael López, el presidente municipal, licenciado 
Jorge Romero Zazueta, asistiendo el Comandante de la Novena Zona Militar 
Gral. de Div., DEM Carlos Rosas Pedrote y el de la Octava Zona Naval, Cap. 
Mario Raúl Niembro Almazán, jefe de Estado Mayor.

En otra parte del mensaje del titular de la SEPYC, dijo que la historia de 
nuestra Constitución, es la historia de la patria misma, que reúne en cada una 
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de sus diversas etapas, las ideas de sus mejores hombres y las aspiraciones de 
las mayorías nacionales. Contiene, señaló «la enseñanza de los grandes hechos 
nacionales gestados en el fervor de las luchas populares, encabezadas por la 
concepción libertaria de Miguel Hidalgo, por el sentimiento de la soberanía 
popular de José María Morelos; por el respeto al derecho ajeno y la restauración 
de la república del licenciado Benito Juárez. Por el sufragio efectivo del mártir 
de la democracia don Francisco I. Madero; por el grito ¡tierra y libertad! del 
caudillo suriano Emiliano Zapata, y por todas las ideas de transformación social 
que inspiraron a la Revolución Mexicana».

La ética de la Constitución inspira la tesis del Presidente Miguel de la Madrid, 
que exige la renodesvación moral de la sociedad como premira para alcanzar 
mejores niveles de eficiencia y de justicia; dijo también Guerra Miguel e hizo 
vigoroso llamado a la juventud de México a interpretar el pensamiento político 
del Presidente de la República que en sus siete tesis rectoras recoge el espíritu 
liberal de nuestros constituyentes, destacando el «peregrinar del Jefe de la Na-
ción por los foros Internacionales, en donde ha sabido defender con dignidad 
republicana las tesis pacifistas de México».

Antes de la ceremonia oficial Gobernador Toledo Corro llevó ofrendas flo-
rales a los Constituyenrtes en la Plaza de los Constituyentes del Palacio de 
Gobierno, y montó guardia en compañía de los otros dos Poderes, así como de 
niños las escuelas primarias estatales.

7 febrero 1985
Habrá que agregar al agricultor mentalidad de ganadero: 
Amaya Brondo
Subutilizadas un millones de hectáreas que pueden producir pastos

El ingeniero Abelardo Amaya Brondo en un análisis objetivo de la realidad del 
campo sinaloense, en la cual ha participado como uno de los técnicos más ca-
lificados de la SARH en los estudios técnicos de las presas Comedero, Bacurato 
y Huites, señaló que Sinaloa tiene más agricultores que ganaderos, porque al 
sinaloense le falta agregar la mentalidad ganadera a la de agricultor.
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El potencialidad existe en el estado, donde se encuentran subutilizadas 1 
millón de hectáreas, enmontadas en su mayor superficie, de las que únicamente 
están siendo aprovechadas en forma exigua de 100 a 150 mil hectáreas en man-
chones que se cultivan de temporal, abre enormes perspectivas para producir 
pastos sin dejar de producir granos, preciso.

El establecimiento de praderas tecnificadas debajo de la cota 5, en la parte 
que está en los valles, al pie de la sierra abrupta, donde empiezan las zonas de 
riesgo, y la superficie que tiene cultivos de temporal donde los campesinos 
resultan ser empleados de Banrural y dependientes eternhos de ANAGSA, por 
su baja productividad, podrían agregar a su mentalidad agrícola, la ganadera, 
ya que donde existen huizaches, buena vegetación, buen clima, no habría pro-
blema de agua para vincular agricultura y ganadería, abundó el funcionario 
federal.

Se tiene además la ventaja que existen los distritos de riego en donde se genera 
una gran cantidad de esquilmos que pueden dar apoyo a la ganadería, aun cuando 
con el clima que se tiene, con la producción de pastos saldrían adelante, dijo.

La SARH está considerando programas ganaderos ambiciosos para Sinaloa 
mediante el establecimiento de praderas tecnificadas tanto en las zonas tem-
porales que no se utilizan, como en las que están subutilizadas, para hacer el 
cambio de mezquites y huizaches en pastos y granos.

En la programación que se ha hecho para Sinaloa en el presente año de 1985, 
se consideró la adquisición de 20.3 miles de cabezas bovinos, también en miles; 
114.3 caprinos, 46.4 colmenas, 6 mil cabezas de vaquillas, 50 mil cabezas de gana-
do de engorda; con requerimiento de 60 mil hectáreas para alimentación animal.

La inversión en ganado bovino de carne será para 1 mil 256 miles de cabeza, 
lechero, 27.8 miles de cabezas; porcinos 418.7 miles de unidades; aves de postura, 
5 mil 512, y de carne 13 mil 527.

Este es un año excelente para impulsar la ganadería, conjuntamente con el 
apoyo a los bosques, a fin de que no se dediquen superficies boscosas al pastoreo 
de animales.

Lo más importante que se está observando en la inversión destinada a éste 
como al resto de las entidades del país, es que la remesa de los recursos se está 
realizando ya, a diferencia de gestiones anteriores, cuando las inversiones del 
gobierno federal llegaban después de mayo, con el consiguiente retraso de las 
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obras y su realización en forma apresurada a despecho de su eficiencia y eficacia, 
lo cual se vino arrastrando en perjuicio del pueblo de México.

Las declaraciones del ingeniero Amaya Brondo permiten avizorar buenas 
perspectivas para la ganadería, en coordinación con los programas que ha impul-
sado desde el inicio de su administración, el gobierno de Antonio Toledo Corro.

• El primer mandatario del Estado, Antonio Toledo Corro, puso en mar-
cha los trabajos para la construcción del puente Morelos que unirá a 
la calle Juan de la Barrera con la Áquiles Serdán, atravesando el río 
Tamazula.

8 febrero 1985
Exigen «Tajada» en la SRA: Barrantes 
Se hacen viejos los problemas
«Como no les damos dinero, se atoran los asuntos»

Fustigó ayer, acremente, en la antesala de la delegación agraria ejidal a los «fun-
cionarios de rango menor» de la SARH y de la SRA, el presidente de la Federación 
de la Pequeña Propiedad Agrícola en Sinaloa, Víctor M. Barrantes Maldonado, 
al sostener que «tienen la mente tan cochambrosa que seguramenhte creen, 
cuando tratamos de conseguir justicia para estas gentes, que se trata de negocio 
particular y esperan tajada, y como nosotros no les hemos dado no les daremos 
un solo centavo, entonces… se atoran los asuntos».

Ennumeró a continuación los problemas que la FEPPA tiene pendientes de 
resolución, con carácter de urgente: «la indemnización a los pequeños propieta-
rios del predio San Rafael, que aceptaron entregar sus tierras al núcleo Emiliano 
Zapata en Guasave, con el compromiso del gobierno federal de que les iba a 
pagar en 60 días, esto fue en 1975», lo que se nos ha informado es que está en 
estudio en la SARH a ver si procede el pago.

Aún sin el compromiso del gobierno federal, reclamó Barrantes, está en 
una zona expropiada en donde de acuerdo con la Ley Federal de Aguas, se les 
debe compensar con tierra o en efectivo. Esto, acotó «es una de las cosas que 



yo, mensajera 849

hacen difíciles el que los organismos sigan adelante ese tipo de trámites y los 
que desvienen en enfrentamientos.

Está el caso también de Vicente Guerrero, de Campo Álvarez, Héroes de la 
Revolución, y el que me trae en estos momentos a la delegación de la Familia Bár-
ker, un pequeño propietario que fue afectado por el núcleo ejidal Antonio Pérez 
Ortega, del municipio de Culiacán. Originalmente se le afectaron 235 hectáreas de 
riego por mandamiento de primera instancia a toda la familia, y en el curso de la 
segunda instancia al Presidente de la República resolvió que había que respetarle 
78 hectáreas. Como estaban los campesinos en posesión virtud del mandamiento 
del Gobernador al dictarse la Resolución Presidencial se tenía que ejecutar para 
devolverse las 78 hectáreas. El núcleo ejidal se inconformó y promovió dos juicios 
de amparo en contra de esa resolución, pero ambos los perdió. Posteriormente 
pasaron varios años hasta que se consiguió que el ex delegado García Esquivel 
ejecuta la resolución en donde se estableció dar a los campesinos dos ciclos de 
plazo para devolver la tierra. Ese plazo se cumplió en este otoño, pero hasta la 
fecha no se le restituye a Barker esa superficie», reclamó el presidente de la FEPPA.

«Lo de Monge Largo, han pasad cuatro Secretarios de la Reforma Agraria 
que se han comprometido a hacer justicia, y ¡nada!, dicen que no hay quinto 
malo, a ver si éste».

De esta manera, nuestra afirmación de que hay tranquilidad y orden en el 
campo, se podría afirmar en términos aritméticos, o sea que de 15 mil pequeños 
propietarios, 14 mil 500 no tienen problemas, pero a mi juicio, la tranquilidad y 
la seguridad debe darse en todos los pequeños propietarios, en todos los ejida-
tarios y en todos los comuneros, dentro de ese orden que se ha trastocado con 
los conflictos mencionados entre otros, que se han dado en los últimos días.

Reunión con el subsecretario Rodríguez Barrera

Hace quince días, informó Barrantes Maldonado, sostuvieron reunión con el 
Subsecretario de Asuntos Agrarios, Rafael Rodríguez Barrera, durante la cual 
tomó el acuerdo de reorganizar el planteamiento de los problemas y buscar la 
solución que proceda. El ofrecimiento del Subsecretario ha sido, precisó, es-
cuchar los problemas más complicados e irlos resolviendo de dos en dos. Así, 
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en estos momentos, se están revisando Vicente Guerrero, Ejido Antonio Díaz 
Ortega, sin dejar de ver San Rafael y Monte Largo».

9 febrero 1985
Prevendrán el Retraso Mental
El aminoácido que lo provoca 
está en la leche: Salamenta

El doctor Flavio Salamanca, jefe de la Unidad de Investigación en Genética 
del Centro Médico Nacional (IMSS) dio a conocer uno de los últimos logros 
obtenidos para prevenir el retraso mental, mediante la supresión en la dieta del 
niño de un aminoácido denominado fenilalanina, elemento que se encuentra 
en la leche, como en la mayor parte de los alimentos.

Ya existen productos sin este elemento para alimentar al niño, por lo que, 
aunque ya nazca predispuesto, se le hace el diagnóstico en un centro genético 
con pruebas de detección de errores innatos del metabolismo en el momento 
en que nace. El caso de que no existan estos centros en la localidad, se toman 
las tiras donde se colocan pequeñas muestras de orina o de sangre y se remiten 
a los centros de referencia.

La información anterior, señaló el doctor Salamanca, reconocido genetista 
tanto en nuestro país como en el extranjero, es producto de investigaciones 
realizadas en el Instituto de Investigaciones realizadas en el Instituto de Investi-
gaciones Médicas de la UNAM y en el Centro Médico Nacional del IMSS, lo cual 
es sólo una muestra de que México está realizando importantes aportaciones en 
la Genética, que lo ponen a la altura de los países desarrollados.

Este problema de retraso mental que puede ser corregido si se detecta y 
se atiende en forma oportuna con sólo suprimir de la dieta la fenilalanina, se 
presenta con poca frecuencia, uno por cada 10 mil recién nacidos, pero nadie 
puede saber si tiene en su familia esa situación inesperada.

Habló también sobre las características de la población relativas a las «tallas», 
donde mencionó que el mexicano presenta una estatura promedio aproximada 
de 1.65 metros al sexo masculino y 1.55 el femenino.
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La talla pequeña y el bajo peso que son considerados defectos al nacimiento, 
son en este caso (la talla) características de la población que se deben a efecto de 
muchos genes. Hay genes que condicionan para que la prensa tenga talla elevada 
o baja estatura. En este sentido, la desnutrición, señaló el doctor Salamanca, es 
un factor limitante para el logro de una talla normal. Si a esto se agrega que si hay 
genes en cuyas familias hay personas habitualmente altas, la tendencia será a que 
sus hijos tengan estatura elevada; y en cambio, los enanitos, cuya situación se debe 
a mutaciones hereditarias, cambios del material genético que también se trans-
miten, tiene probabilidades de riesgos muy marcados de tener hijos enanitos.

La higiene no tiene que ver como factor, únicamente en el sentido de que 
las infecciones pueden limitar el crecimiento de los niños, mientras que los 
factores que si tienen que ver con las tallas, reiteró, son los genes y la nutrición.

Negó que el deterioro de la alimentación en nuestro país en las capas mayori-
tarias que han recibido el mayor impacto de la crisis, pueda conducir a aumentar 
los defectos al nacimiento en generaciones próximas. «Los genes —aseguró—, 
no se modifican por estos factores, sino, lo que ya señalé, antes, la desnutrición 
que de hecho ya existe en el pueblo de México.

Sobre el Grupo de Estudios al Nacimiento del que forma parte que se en-
cuentra en esta ciudad participando como ponente en el curso «Avances en 
Perinatología» auspiciado por ASPREDENA, la Escuela de Medicina de la UAS 
y el Hospital Pediátrico de Sinaloa, dijo que está orientado a la prevención de 
las malformaciones congénitas, las cuales tienen un importante componente 
genético o hereditario y los que sob producto de cambios de los cromosomas o 
cambios de los genes. De ahí la importancia de que las parejas que tengan cir-
cunstancias particulares desde el punto de vista genético, deben conocer cuáles 
son los riesgos que su descendencia tiene, de resultar afectada.

10 febrero 1985
Mala alimentación causa retraso mental

 
México está dentro de los países desnutridos de segundo y primer grado y con 
alto riesgo de tercer grado si no se toman las medidas necesarias como son: 
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mayor oportunidad de educación, mayor producción de satisfactores y mejor 
distribución de éstos, declaró el doctor Eduardo Jurado García, subdirector 
científico del Instituto Nacional de Ciencia y Tecnología del DIF, añadiendo a 
esta información nada confortante, la estadística de 75 por ciento de la pobla-
ción que sufre por un lado, una dieta mal balanceada, y por otro, deficiencia 
nutricional, lo que, aseguró «nos hace menos capaces, menos creativos».

La salud de un pueblo, definió, está determinada por la estructura socio 
económica y cultura que tiene y por la disponibilidad de alimentos, esto úl-
timo, en función de la estructura socioeconómica y cultural, ya que mientras 
los recursos sean acaparados por unos cuantos que usufructúan de ellos, los 
muchos seguirán sufriendo de hambre, de insalubridad, de pobreza, y lo que 
es peor, de ignorancia.

Mientras nuestro país no cambie esa estructura y «no veo cómo lo pueda 
hacer», señaló el investigador mexicano, seguiremos teniendo la afrenta moral 
de tener desnutridos, que formen un pueblo de sojuzgados, de explotados. Ad-
mitió que hay un porcentaje de desnutridos de tercer grado, aunque son pocos, 
gracias al manejo que se ha hecho de ellos en el Hospital Infantil de México y 
el Hospital de la Nutrición.

Ahora bien, ese 75 por ciento de la población con segundo y tercer grado 
de desnutrición que tenemos, «es lo que ocasiona que un alto porcentaje de la 
población sea explotado por un pequeño porcentaje de la misma población 
que es la que detenta el poder, los recursos y la buena nutrición. Mientras no se 
busque la manera de poner satisfactores, no sólo nutrición, sino dar acceso a la 
mayoría de la población al deporte, a las reuniones, a la vivienda, a todo lo que 
significa bienestar, salud, seguiremos mal», sentenció el doctor Jurado García.

La salud no sólo concierne el estado físico, sino biopsicosocial es decir, un 
completo bienestar físico, metal y social, afirmó; por lo que hay que procurar que 
la población se ponga a salvo de la transculturación. Existe toda una agresión a 
la salud por parte de países poderosos que producen una serie de satisfactores 
para el consumo de los países subdesarrollados y crean, satifactores necesarios 
biopsicosociales, le crean nuevas necesidades y lo condicionan a perversiones 
alimentarias y lo hacen consumir chatarra. Se trata de grandes organizaciones 
internacionales que son capaces de promover revoluciones para retrasar el de-
sarrollo de un país.
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El desnutrido es un individuo que ha sufrido en una etapa de su vida, sobre 
todo en la infancia, períodos de desnutrición de tercer grado. Queda así con 
daño permanente en su sistema nervioso y debe considerarse como un degra-
dado intelectual, motor e inválido. La desnutrición de segundo y primer grado 
disminuye su capacidad creativa, más este daño se puede cancelar si estos niños 
son estimulados en el hogar al tratamiento de la desnutrición, mediante una 
correcta alimentación a la que hay que agregar la estimulación por parte de los 
padres más en contacto con el hijo, despertándole el interés por la lectura, por 
las matemáticas, en forma continúa y que se le den facilidades para que haga 
deporte, vida cultural, sobre todo en los dos o tres primeros años de vida.

La desnutrición causa retraso mental

Otro de los efectos de la desnutrición son los retrasos mentales. Esta es una de 
las causas fundamentales, puntualizó: padres desnutridos, hijos desnutridos, 
hijos de estos hijos desnutridos, van creando individuos de menor capacidad 
mental, de menores habilidades y por consiguiente, pasto fácil de los núcleos 
poblacionales bien nutridos.

«Comparemos esto que hemos dicho de individuos de primero, segundo y 
tercer grado de desnutrición que son los que mueren y minusvalúan a la especie 
humana, con los países, y dentro de este conglomerado de países, los bien nutri-
dos que son los países desnutridos de segundo grado, con alto riesgo de tercer 
grado. ¿Qué es lo que pasa? Ya lo estamos viendo, cada vez mayor aumento de 
desnutrición, mayor riesgo de baja capacidad y retraso mental. De ahí que este 
día tenemos que empezar a tomar las medidas necesarias», concluyó.

11 febrero 1985
Buscarán la Rectoría de la UAS
Se enfrentarán al Movimiento Rosalino, que postuló Terán

La Comisión Estatal Universitaria del Movimiento Rafael Buelna Tenorio (MB) 
anunció ayer el acuerdo tomando de alianza con Unidad Democrática (UD) y 
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de apoyar durante su asamblea estatal fijada en principio para el próximo día 
23 de este mes, al candidato que ésta designe para la sucesión rectoral de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa. 

Los representantes de la comisión estatal, licenciados Jesús Manuel Martínez 
Peñuelas, Guadalupe Meza Mendoza y Sigifredo Valdés, precisaron que este 
acuerdo se dará a conocer en forma oficial a Unidad Democrática, con la pro-
mesa de que MB se reivindicará el derecho de sus planteamientos académicos, 
de investigación y difusión de la cultura, y sobre las relaciones sindicales que 
deben de establecerse con la administración universitaria.

Movimiento Rafael Buelna Tenorio nacido en la pasada contienda de suce-
sión rectoral, y cuya consolidación se ha venido dando hasta formar un bloque 
representativo entre la comunidad universitaria: estudiantes, maestros, investi-
gadores y trabajadores de la Universidad, manifestó que esta alianza se da con 
Unidad Democrática en atención a que hay coincidencia entre los diez puntos 
programáticos propuestos por MB.

Estos puntos son: 1. Defensa de la autonomía; 2. Educación gratuita; 3. De-
fensa del sistema de preparatorias universitarias; 4. Rechazo a la Universidaed de 
Occidente; 5. Voto unitario; 6. Administración plural y colegiada; 7. Integración 
de una plantilla donde se den a conocer a la comunidad universitaria los cola-
boradores del rector, si es posible hasta el nivel de dirección; 8. Cumplimiento 
cabal de los contratos colectivos de trabajo; 10. Apoyo a los servicios asistenciales 
(casas del estudiante, guarderías, etc.)., con 

Este acuerdo fue tomado en la asamblea celebrada por Movimiento Rafael 
Buelna Tenorio el jueves 7, con asistencia de delegados de los centros de trabajo 
de las zonas centro, sur, norte, y centro norte.

13 febrero 1985
La canasta básica aumentó 80% en 1984
Es insuficiente el minisalario: Millán

Los precios de los artículos de la canasta básica se han elevado de enero de 1984 
a enero de 1985 en un promedio superior al 80 por ciento, destacando entre estos 
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productos con un encarecimiento superior al 100 por ciento, la tortilla, la hari-
na, el garbanzo, la cebolla, el aguacate, el ejote, el limón, huevos, aceite vegetal, 
guayaba, naranja, papaya y melón, lo ha traído como consecuencia una nueva 
pérdida del poder adquisitivo que afecta en mayor grado a la clase trabajadora, 
declaró el Senador licenciado Juan Sigfrido Millán Lizárraga, entre tanto mostró 
los estudios socio económicos realizados por el departamento especializado la 
Federación de Trabajadores de Sinaloa.

El dirigente cetemista precisó que hasta el mes de enero, para solo la adquisi-
ción de alimentos, una familia de 6 miembros necesitaba 1 mil 323 pesos diarios, 
a fin de cubrir los «requisitos mínimos de proteínas y calorías recomendadas 
por la Organización Mundial de la Salud que es de 80 gramos de proteínas y 2 
mil 750 calorías, diarias.

En este estudio se revela que la población sinaloense con todo y que está 
considerada dentro de las estadísticas nacionales dentro de la clasificación de 
buena nutrición, en los valles consume 79 gramos de proteínas y 2 mil 497 ca-
lorias, en la zona pesquera 67 gramos de proteínas y 2 mil 483 de calorías y en 
la región de los altos 61 gramos de proteínas y 2 mil 179 de calorías, subrayando 
que los requisitos a que se refiere la OMS son «mínimos».

Si una familia precisa para alimentarse 1 mil 323 pesos, el salario mínimo 
deseable es de 2 mil 748 pesos con 82 centavos, tomando en cuenta los demás 
satisfactores indispensables como son pago de renta, ropa y calzado, trans-
portación educación y cultura, aseo doméstico, muebles y enceres, abonos, y 
servicios diversos.

Por lo anterior, con el incremento de 30 por ciento a los salarios mínimos 
que los ha puesto en 858 diarios, hay una diferencia de 1 mil 465 pesos diarios 
en contra del trabajador para sólo sus necesidades alimenticias. La diferencia 
entre el salario mínimo mensual autorizado y el que debería ganar es de 1 mil 
890 pesos con 81 centavos.

Añadió que otros productos castigados por el alza arriba del 50 por ciento, 
han sido el arroz, el queso, el frijol, jitomate, la calabacita, y arriba del 75 por 
ciento la carne de res, carne de puerco, carne de aves (gallina), el pescado, la 
manteca de puerco y el azúcar.

Los estudios de mercado fueron realizados en los mercados y tiendas de con-
sumo popular, y una vez más se pudo constatar que los salarios, especialmente 
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los vienen arrastrando una diferencia de muchos años atrás, inclusive hay un 
estudio de 1923, en donde ya existía una diferencia en contra del trabajador, 
por lo que en estos momentos, si queremos compensar salarios con el poder 
adquisitivo, va a ser muy difícil para que el salario se equilibre con el poder 
adquisitivo del dinero, señaló el líder obrero.

Este asunto será uno de los puntos a tratar en el próximo consejo nacional 
de la CTM que se celebrará durante la próxima semana en la ciudad de México.

13 febrero 1985
Plantearán al Subsecretario de Ganadería 
el Proyecto de 200 hectáreas de pastizales
Estarán en tierras salitrosas bajo la cota

Ante el doctor Jesús Vázquez, Subsecratario de Ganadería de la SARH, que arri-
bará mañana a esta ciudad de acuerdo con el programa prioritario de produc-
ción de alimentos que sostiene el gobernador Antoniosiempre Toledo Corro, y 
la solicitud de los productores, le será presentado un proyecto por 2 mil millones 
de pesos para el establecimiento de pastizales en 200 hectáreas comprendidas 
en los distritos de riego —ensalitradas— y debajo de la cota 5 que permitirán 
transformar una ganadería consumidora de granos, en otra que se alimente a 
base de pastos.

Informó lo anterior el doctor Atalo de la Rocha Treviño, subsecretario de 
ganadería de la Secretaría de Alimentos, Productores y Servicios Esenciales del 
gobierno del Estado, explicando que el costo del establecimiento de pastizales 
por hectárea es de 100 mil pesos por hectárea, aproximadamente, inversión 
que se hace de una vez y para siempre ya que se trata de un cultivo perenne. 
A esto habrá que agregar gastos de infraestructura, como cerca y bebederos. 
Al establecerse las áreas de pastizales, los bovinos, por sus razones fisiológicas 
pueden aprovechar este alimento y transformarlo en carne y leche, con lo cual 
se ahorrarían granos o concentrados que encare en los costos de producción.

El ahorro de granos resulta también muy importante porque de esta manera 
se dejaría para el consumo humano, y disminuiría la cuota de importaciones 
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de los Estados Unidos, ya que somos deficitarios en la producción de estos 
alimentos básicos, manifestó el doctor De la Rocha.

El ganado requeriría grano y esquilmos únicamente durante una etapa de 3 
a 6 meses para finalización del producto, o sea, en el periodo de engorda, por 
lo que tomando en cuenta el encarecimiento de los esquilmos y de la transfor-
mación, los pastizales abaratan los costos de producción en un 50 por ciento.

Informó, además, que anoche, y ante la notoria escasez de médicos veterina-
rios ya que en Sinaloa existen únicamente 120 profesionales de esta especialidad, 
incluidos los cuarenta de la primera generación que recién egresó de la Universi-
dad Nacional Veterinaria con la presencia de varias personalidades de la capital 
del país para dar a conocer la participación de los veterinarios en la producción, 
así como para cubrir los aspectos sociales y políticos de la producción.

La ganadería ha crecido durante la presente administración en calidad y 
cantidad. Al iniciarse el gobierno de Toledo Corro se tenía aproximadamente 1 
millón de cabezas de ganado, en su mayoría criollo, y a la fecha pasa de 1 millón 
200 mil, con las características de que se ha ido mejorando genéticamente, con 
la participación entusiasta de los productores.

14 febrero 1985
Sano reducir el gasto: Clouthier
Preferencia a los prioritarios

El ingeniero Manuel J. Clouthier, expresidente de COPARMEX manifestó que 
considera muy sano que el gobierno federal haya determinado reducir el gasto 
público hasta un total de 330 mil millones de pesos, para dar preferencia a los 
renglones prioritarios, ya que, acusó «en gran medida fue el excesivo gasto pú-
blico lo que nos llevó a la crisis económica que se gestó en 1980 y que ya desde 
antes se había iniciado».

Los efectos de esta política, asentó a continuación, «si hay alguien que la 
ha sufrido en carne propia ha sido el sector obrero y el empresarial… bueno, 
el pueblo en general, limitando su capacidad de compra en forma por demás 
grave. Entonces ahora lo que se necesite es que no solamente el gasto social de 
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la crisis lo paguen los obreros, los empresarios, los particulares en general, sino 
también el gobierno».

Junto con esto ¿podría ayudar más al país el que muchos empresarios, entre 
ellos gran número de legumbreros sinaloenses que tienen sus inversiones en 
edificios, cadenas de tiendas y en general sus capitales en los Estados Unidos, 
trajeran esos capitales y esas inversiones que han obtenido en México, a su país?

Con seriedad, el ingeniero Clouthier expresó que muchas veces se ha pregun-
tado el por qué a veces le resulta difícil comunicarse con sus hijos, y la respuesta 
la ha encontrado en el ejercicio de la autoridad. «¿De quién será la culpa de ellos 
o mía?, me pregunté, y creo que es mayor de aquel que tiene la autoridad. Y es el 
mismo caso si quien ostenta el poder y mantuviera una serie de amenazas cons-
tantes, permanentes, claro que, los particulares o cualesquiera que emprende un 
negocio necesita seguridades. Si se cambia esa situación, lo más probable es que 
proliferaran las inversiones y no sucediera lo que se dice que está sucediendo».

Con la mirada extendida en el loby del hotel Executivo, el ingeniero Clouthier 
repitió «la culpa es mayor de parte de quien tiene la autoridad y el poder», y a 
estas palabras agregó que el poder no es malo, mientras que éste no se convierta 
en «poder absoluto», lo que debemos buscar, dijo, es el poder socializado en 
aras del bien común.

El problema nodal en opinión de Clouthier es en estos momentos el des-
empleo situación que cambiaría precisamente con que se de oportunidad a los 
particulares para que proliferen una serie de pequeñas y medianas empresas 
en donde se genere mano de obra. De esta manera se asegurarían fuentes de 
trabajo, pero esto deberá ir acompañado de un deseo manfiesto «que sean los 
particulares y no el Estado los que estén haciendo».

Se refirió enseguida a la pregunta sobre su posible participación como can-
didato a diputado federal por el Partido Acción Nacional para rechazar el que se 
le «endilguen apítetos como el de oportunista, como si me anduviera muriendo 
de ganas por ser diputado. Yo estoy luchando porque México se democratice 
independientemente de que haya o no una situación de ese tipo que sería cir-
cunstancial. Mi lucha —reiteró—, es por México, pienso que es hacia donde 
debemos tender».
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15 febrero 1985
Hice lo que consideré que debería hacer: Paquita Núñez
Galardonada ayer con la Medalla al Mérito «Agustina Ramírez»

Paquita Núñez, chiquita de cuerpo, de ojos, pero de una trayectoria incon-
memorable dentro del magisterio sinaloense, hablo con voz quebrada por la 
emoción minutos después de recibir la medalla «Agustína Ramírez»: «Hice lo 
que debería hacer siempre, y esto no es más que una obligación que todo ser 
consciente sabe que le corresponde hacer. En ello no encuentro ningún mérito».

Paquita, exdirectora del Internado del Estado, que está en el recuerdo de 
muchos nombres de provecho, de quienes sembró la semilla del saber y del 
amor, con satisfacción deja caer sus siguientes palabras: «En más de cincuenta 
años de estar en contacto diario con los niños jamás se me ocurrió siquiera 
darle a alguien un reglazo, ni siquiera un jalón de orejas. No sé si sería virtud o 
defectom pero mi gran debilidad fue y sigue siendo, quererlos mucho».

Y ¿qué hacía Paquita para corregir a los niños traviesos, peleoneros, o a los 
que como ella misma cuenta, cometían pequeños hurtos?

«Simplemente lo llamaba, lo reconvenía, si tenía padres mandaba llamar a 
sus padres y entre ellos y yo, ejercíamos una vigilancia, pero principalmente, lo 
llenábamos de cariño. Los niños, cuando se sienten abandonados, hacen ago 
para llamar la atención y generalmente que no está bien».

Aquellos años en que Paquita Núñez ingresó al Colegio Cívico Rosales, fue-
ron los de oposición paterna. Paquita, la casi niña entonces, supo romper la ba-
rrera de los prejuicios imperantes y «abrió brecha a las posteriores generaciones 
de mujeres universitarias».

Egresado en 1928 como maestra normalista, desde el primer momento dio 
clases. De su andar este llamado entonces «apostolado», en el que el maestro 
—muchos de ellos conservan esa gran vocación— ofrecían una entrega total 
para formación de la niñez, la profesora Paquita recuerda sus clases en la pre-
paratoria de la Universidad, en las secundarias CNOP, Rafael Ramírez, (en todas 
ellas fue galardonada); su larga permanencia en el Internado del Estado; su 
gran presencia en aquella magnífica institución que ella fundó compartiendo 
inquietudes con sus amigos y compañeros inseparables doctores Jesús Rodolfo 
Acedo y Humberto Bátiz Ramos, que se llamó Refugio Infantil.
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También recuerda otras preseas tan significativas para ella como ésta que 
ayer le entregaron. La medalla Ignacio Altamirano, la más alta distinción que 
se otorga a un maestro en nuestro país; otra más por sus cincuenta años de 
maestra otorgada por el gobierno Estatal e infinidad de diplomas y homenajes.

Empero, la sencillez, la parquedad en sus expresiones, el repetir constante 
«creo que hice lo que correspondío y también creo que podía haber hecho mu-
cho más. Todavía siento que puedo ser útil, sobre todo a los niños que sufren 
abandono de afectos de atenciones», y recordó con nostalgia su paso por el 
Consejo Tutelar de Menores.

La drogadicción, en sus años como maestra, no fue un problema que se 
presentara en la niñez «ni creo que lo sea ahora y si existen casos no es por 
decisión de los niños, sino que son los grandes los que los inducen. Los niños 
no son conscientes de lo que hacen por eso es que ahora al maestro corres-
ponde no soslayar estos temas y ayudarlos a no caer en estos ovismos sin 
fondo».

Habló de los salarios de los maestros. «Antes si uno ganaba 1 mil o 2 mil 
pesos, le alcanzaba. No había tantos condicionamientos de consumo, ahora 
si sumanos a eso la carestía, yo estoy jubilada con 44 mil pesos mensuales y 
¡créame, no me alcanza ni para la comida!»

15 febrero 1985
Hoy, en el Baile de la Amistad y el Recuerdo. 
Jorge Macías, voz privilegiada de México

Jorge Macías Aguayo, cantante sinaloense que mantiene un récord de presen-
taciones en la televisión, teatro y centros nocturnos, en la ciudad de México 
—desde hace nueve años es la voz imprescindible en la Cueva de Amparo Mon-
tes, y está en la serie del canal 13, Música y Algo más que pasa al medio día de 
lunes a viernes conducido por Sergio Romano—, llegó a Culiacán para ofrecer 
su colaboración en el prestigiado «Baile de la Amistad y del Recuerdo», que año 
con año realiza el Club Rotario Culiacán Oriente, a beneficio del Patronato pro 
Rehabilitación del Niño.
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Junto con Jorge Macías arribó su inseparable Compadre Miguel Ángel Pala-
zuelos —cantante romántico— para ofrecer cada quien su espectáculo, y luego, 
como grata sorpresa para el público, harán un dúo en sus magníficas voces.

Esta noche, en El Floresta de Hotel Executivo, como una ocasión excepcional, 
los sinaloenses podrán disfrutar de un espectáculo extraordinario que ofrecen 
dos sinaloenses que han triunfado y siguen en la línea del gusto nacional e 
internacional. Jorge Macías ha estado recientemente en Brasil y Argentina, y 
Miguel Ángel, en el gustado programa Nostalgia de Sábados del 13 conb Saldaña. 

En 1981 al cumplir Culiacán 450 aniversario de la llegada de los españoles , 
Jorge Macías participó en estas fiestas junto con Lola «La Grande». Después, sus 
compromisos, lo mantuvieron lejos de su tierra natal en donde, a decir verdad, 
solamente llega «a tomarles el pulso» a sus amigos.

Acabo de terminar dos discos de larga duración. Con estos ya paso de la do-
cena, en éste último canta melodías tradicionales y canciones nuevas, mientras 
se dedica a preparar otro dsco con composiciones propias, de género balada, 
ranchera y romántico bajo la dirección del maestro Daniel García Blanco, gran 
musicólogo mexicano.

Como compositor sabe de antemano que la tajada del león se la llevan las 
compañías disqueras «ellos se la juegan porque pueden sacar un dineral si el 
disco pega, y si nó, la pierden». Desde luego, acepta, que las regalías que dan los 
discos al compositor y al cantante no son el interés primordial, porque resultan 
un eslabón más de comunicación. Las presentaciones personales son las que 
dejan utilidades más considerables», refiere Macías Aguayo.

De Culiacán regresa a México para salir dos semanas a Miami, dos semanas 
en Nueva York y dos en Londres en donde cantará en inglés y español. Su pri-
mera grabación «La Cigarra», casi siempre está en su repertorio, pero observa al 
público, según el ánimo de éstos y la clase de acompañamiento decide en escena 
lo que va a cantar. Esto da una idea de que la magnífica voz del sinaloense —
nacido en Culiacán, en la calle Escobedo Núm. 269 al poniente, en la paletería 
«Pituka»—, que definitivamente, no tiene necesidad de ensayos preliminares. 
Macías Aguayo improvisa siempre, porque lo que canta lo que dice, es lo que le 
gusta cantar y lo que le encanta decir.
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16 febrero 1985
Prioridad a la solución de la tenencia de la tierra: SRA
Se reforzarán áreas de organización y desarrollo

En Sinaloa es raro el ejidatario que abandona su parcela para irse de bracero, 
afirmó el delegado agrario estatal ingeniero Carlos Gabriel Elizalde, porque, 
dijo, «aquí cuenta con todos los elementos de trabajo: tierra, buen clima, rie-
go, y asistencia técnica. No trabaja el que de plano no quiere trabajar, porque 
recursos los hay». 

Precisamente en la reunión nacional de delegados que se realizó de lunes a 
jueves pasados en La Paz, presidida por el titular de la SRA, los Subsecretarios, 
Oficial Mayor y Cuerpo Consultivo Agrario, se puntualizó la necesidad de for-
talecer el área de tenencia de la tierra con personal que se dedicará de manera 
exclusiva al tratamiento de estos asuntos, informó a continuación.

Con esto, se pretende poner punto final a la inseguridad en la tenencia de 
la tierra y consecuentemente pasar a la etapa inmediata de organización de los 
grupos, pues donde ya se ha dado este paso, no existen problemas de rentismo 
y los ejidatarios y comuneros, así como los pequeños propietarios, siembran 
sus tierras, comercializan sus productos y están ya entrando a la etapa de in-
dustrialización.

En esta entidad, donde la delegación cuenta con 136 promotores agrarios, se 
están determinando áreas de trabajo para cumplir con las instrucciones emana-
das de la reciente reunión, para que haya quienes se dediquen exclusivamente a 
atender la problemática de la tenencia de la tierra; otros vean lo de administra-
ción agraria; cambios ejidales, investigaciones generales de usufructo parcelario, 
ejecuciones de resoluciones presidenciales y replanteo de linderos.

El secretario de la Reforma Agraria, ingeniero Luis Martínez Villicaña marcó 
la urgencia de darle prioridad a la solución de problemas de tenencia para que 
se puedan reforzar las áreas de organización y las de desarrollo rural, por lo que 
precisó el ingeniero Mariscal Elizalde, que mientras que no se tengan totalmente 
resueltos los aspectos conflictivos de tenencia, es difícil organizar y promover 
la infraestructura para un desarrollo rural integral.

Empero, reafirmó que «todos los campesinos que ya tienen resuelto este pro-
blema —que son la mayoría» cuidan su parcela, la siembran, no la abandonan 
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como sucede en otros estados como Oaxaca, en donde la falta de recursos hace 
que deambulen por el país como jornaleros, los que nos consta aquí en este 
Estado a donde vienen campesinos de otras entidades porque aquí hay fuentes 
de trabajo. Y no nada más de Oaxaca vienen, sino de Guerrero, Morelos, Jalisco, 
Durango, del Estado de México, pero aquí, ¡nadie se va!»

17 febrero 1985
El PSUM no meterá las manos: Gómez
Es asunto de los universitarios

La tajante aseveración del licenciado Pablo Gómez, líder nacional del Partido 
Socialista Unificado de México es que «el PSUM no va a meter las manos en la 
sucesión rectoral», y no dijo más, porque hoy —dijo— se referirá en forma a 
este tema en el que se ha venido involucrando a ese partido.

Inclusive se le mencionó la entrevista concedida por el licenciado Olac 
Fuentes Molinar, secretario de la Rama Nacional del PSUM en la Conferencia 
Universitaria, y sus ulteriores declaraciones, donde reiteró que no es el PSUM, 
sino UD, en donde hay miembros de ese partido y de otros grupos académicos 
que tomaron un acuerdo… Pablo Gómez no dejó concluir «Olac Fuentes es 
miembro del Comité Central del PSUM, pero nosotros como partido estamos 
al margen del asunto que están ventilando aquí en la UAS los universitarios».

Pero, insistimos ¿y los ataques que se han hecho públicos por parte de miem-
bros del PSUM, en contra de prácticas que ellos sostienen tiene el PSUM en este 
asunto?... Pablo Gómez se puso serio, y reiteró «mañana hay conferencia de pren-
sa y allí podramos ver esto, pero, repito, el PSUM no tiene metidas las manos allí».

Luego, habló de la escisión del exPPM, o sea, la gente en agosto de 1993 parti-
cipó junto con otras organizaciones y partidos políticos de izquierda en la coa-
lición que tomó el nombre de PSUM. Hizo una historia del origen del problema 
que se manifestó con mayor fuerza en Nayarit, cuando ya había antecedentes 
de querer imponer una ideología y a las gentes de esa ideología sin tomar en 
cuenta el consenso general, al determinarse el número de delegados a la asam-
blea nacional. Gascón Mercado, dijo, se reservaba el mayor número y el otro 
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grupo demostró ser mayoritario. Se decidió por la Asamblea Nacional otorgar 
50 por ciento a cada uno, y ahí se prendió la mecha y aquello «se convirtió en 
un pandemónium, en donde la discusión siempre estuvo a la atura del suelo».

Muchos de los compañeros del exPPM permanecerán en el PSUM, inclusive 
en Sinaloa tenemos entendido que así será, expresó el dirigente pesumista, tras 
de mencionar que la gente de Alejandro Gascón Mercado y el mismo Gascón se 
separaron por determinación personal, cuentan con su respeto, pero no por eso 
dejó de aceptar que la postura que se dio por parte de Gascón es «caudillista».

17 febrero 1985
30% de los mexicanos adictos al alcohol
Cifras inquietantes del Dr. Muñoz
Ya es común que jóvenes de 14 años beban en exceso

 
La primera droga que se usa y que este al alcance de la clase media y alta, 
y a el cual es inducido el individuo desde los 10 u once años de edad «para 
incorporarlo a la sociedad» es el alcohol, por lo que es lo común encontrarse 
adolescentes de 14 años que beban en exceso, a diferencia con las otras drogas 
como la marihuana, cocaína, morfina, heroína es que se trata de una «droga 
permitida mientras que las otras son ilegales», manifestó el doctor Anatolio 
Muñoz, médico internista especialista en problemas de drogadicción.

Procedente de Tucson, Arizona ofreció una conferencia en el Instituto Psi-
coterapéutico de Sinaloa, en donde abordó esta temática, aseverando por una 
parte que el 30 por ciento de la población mexicana es adicta al alcohol, y por 
lo que se refiere a los consumidores de cocaína y otras drogas, casi el 95 por 
ciento comenzaron usando marihuana.

Proporcionó cifras espeluznantes como el hecho de que en Estados Unidos 
cada día se incorporaran 5 mil personas adictas a la cocaína. Hay 20 millones que 
usa cocaína todos los días (las 24 horas). Señaló que considera que en México 
no es tanto el problema de cocaína pero sí, conoce de familias de clase rica, en 
donde existe este problema de drogadicción, ya que viajan a Tucson donde son 
atendidos sus hijos.



yo, mensajera 865

Pero, si no está muy extendido el uso de cocaína en México, en cambio el 
alcoholismo alcanza cifras 100 por ciento arriba de las que tiene Chile, por 
ejemplo, en donde hay un 10 a un 15 por ciento que son alcóholicos.

El factor más importante para el consumo de las drogas, en general, dijo el 
galeno, es la presión que recibe el joven de sus amigos para comenzar a usarlas. 
Los niños y jóvenes lo aceptaran para «incorporarse a los grupos», y también 
existe el factor genético: el 50 por ciento de hijos nacidos de padres alcohólicos 
van a ser drogadictos condicionados. Esto se puede detectar con un electroen-
cefalograma, para observar si el niño tiene la tendencia a ser o no drogadicto».

El factor social tiene que ver con el tipo de drogas, porque, observó el ga-
leno «no es igual al niño que estaba viendo en Tucson adicto a la cocaína, que 
el estudio que se hizo de 500 niños en Nogales, que usan inhalante entre los 10 
y 11 años de edad.

Las complicaciones que este uso acarrea son más de tipo psicológico, pro-
blemas interpersonales —de comunicación—, problemas sociales, problemas 
judiciales, problemas psicosis estos últimos especialmente con cocaína y aluci-
nógenos. La heroína aunque es grave y muy lamentable el problema físico, hay 
otro hecho que aniquila al individuo: la necesidad de la droga que lo envuelve 
las 24 horas del día. Así comienza a dejar de trabajar, a cometer crimines: robar, 
matar para conseguir la droga.

El médico indicó que por parte de los profesionales consideran que cuando 
una persona está enferma de alcoholismo, o es farmacodependiente, también 
está enferma la familia, y «habitualmente la familia está más enferma que la 
persona que está usando la droga; y los niños de estas familias tienen problemas 
serios psicológicos, retardo del crecimiento emocional, por lo que al tratar al 
alcohólico o drogadicto hay que tratar a toda la familia».

Gran parte de la responsabilidad del alcoholismo en México —21 millones de 
mexicanos que usan esta droga—, como en los Estados Unidos y otros países de 
América, tienen enorme responsabilidad los medios de comunicación: radio y 
televisión principalmente. En los EU, puntualizó, es incompresible que los even-
tos deportivos de futbol o beisbol sean patrocinados por compañías cerveceras 
o vitivinícolas. También hay responsabilidad por parte de los ídolos de cine o 
de deportes que se prestan por cuestiones económicas a hacer propaganda de 
esta droga, porque la gente tiende a imitarlos.
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La única respuesta para evilar la drogadicción es la educación sobre los 
trastornos que causan las drogas, a fin de que no se tenga que actuar muchas 
veces cuando ya el individuo está en el último momento. La mariguana, por 
ejemplo, el joven debe saber que un cigarrillo de esta droga equivale a 20 de 
tabaco, por lo que lo predispone a mayor incidencia de cáncer de pulmón; la 
cocaína produce psicosis, el 30 por ciento de los niños que nacen van a tener 
problemas «van a ser morones» como lo señalaba ya el Antiguo Testamento.

Otros problemas que se presentan en forma aguada es que la marihuana 
va a disminuir la sexualidad, y puede llegar a suprimirla definitivamente. Hay 
cifras que indican que el 75 por ciento de los alcohólicos son impotentes, y en 
los que usan marihuana un 15 por ciento , pero la cifra va en aumento si se per-
siste en su uso porque produce disminución de la producción de tetosteronas. 
Esto por supuesto es igual o más grave con el resto de las drogas entre ellos los 
alucinógenos, aunque, cuando se llegan a estos extremos, el individuo general-
mente ha perdido el interés hasta por la vida misma. Lo único que le interesa 
es conseguir la droga.

17 febrero 1985
Localizadas 52 has. sembradas de mariguana en El Bledal
65 personas, la mayoría de jóvenes, fueron detenidas

A un kilómetro de distancia del señalamiento del poblado El Bledal, en el cora-
zón de este ejido, municipio de Navolato; y 100 kilómetros de la ciudad de Cu-
liacán, la Comandancia de la Novena Zona Militar, en su «Operación Gavilán», 
localizó y destruyó 52 hectáreas de marihuana de la variedad colombiana», de 
acuerdo a los informes proporcionados por el Comandante de la Novena Zona 
Militar, General de División DEM Carlos Rosas Pedrote, agregando que en este 
operativo quedaron detenidos 65 «cortadores» —en su mayoría jóvenes que 
fluctúan entre los 16 y 20 años.

La acción del Ejército se inició a las 5:30 de la mañana hora que arribaron 
las unidades con 60 elementos, y horas más tarde se incorporarían otros 60 
para juntamente con los 65 detenidos proceder a la destrucción de la siembra y 
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quema del producto. En esta acción, declaró enfáticamente el Comandante de la 
Zona Militar «no hubo un solo herido, ya que se escucharon descargas al arribar 
los carros del Ejército, pero dispararon al aire, y en igual forma lo hicieron los 
soldados para imponer orden entre tanto penetraban a la siembra».

A las 3 de la tarde el General Rosas Pedrote manifestó que no había podido 
hacer contacto aún con el presidente municipal Antonio Yamaguchi Hernández, 
ni con el presidente del Comisariado Ejidal, para recabar informes que permitan 
llevar adelante la investigación sobre este ilícito.

Hace dos años, en este mismo ejido fueron detectados 60 hectáreas de ma-
riguana de la tipo «Oaxaca», en otros terrenos del mismo ejido hoy han sido 
localizadas 52 con el señalamiento del funcionario de la Secretaría de la Defensa 
Nacional en el sentido de que «se dificulta la acción del Ejército porque nadie se 
atreve a denunciar, tienen miedo, y para nosotros no resultaba sospechoso esta 
superficie con la marihuana enana que desde el helicóptero da la impresión de 
un sembradío de legumbres, en donde trabaja una cuadrilla de 105 «cortadores».

Entre los detenidos, una persona adulta de más de 40 años, vendedor ambu-
lante de espejitos y navajas, dijo que hace nueve días llegó a vender sus productos 
en los campos agrícolas y lo contrataron para «cortar tomate», con un salario de 2 
mil a 2 mil 500 pesos, pero que aún no se liquidaban. Los demás detenidos, en su 
mayoría chamacos de las colonias periféricas de Culiacán y Navolato, indicaron 
que una vez que llegaron ya no se les permitió salir, y que continuamente eran vi-
gilados por trece individuos armados con R—15. Sus pertenencias fueron sacadas 
de una cueva provisional que ahí mismo fue destruida al iniciarse el operativo.

En esta acción del Ejército participaron únicamente elementos de la Co-
mandancia de la IX Zona Militar de la Campaña Gavilán, y hoy domingo los 
detenidos, de acuerdo con las declaraciones del General Rosas Pedrote, serán 
puestos a disposición del Agente del Ministerio Público Federal.

• Al ser descubierta ayer en una superficie de 52 hectáreas con mari-
guana colombiana en producción, en el ejido de riego «El Bledal», 
a 100 kilómetros de la ciudad de Culiacán, la Operación «Gavilán» 
entró en acción para destruir la Canabis y proceder a la detención de 
65 «cortadores».
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17 febrero 1985
Faltan maestros formados para enseñar matemáticas
Improvisados en el Nivel Medio Superior y Superior

Aunque la carencia de profesores especialmente formados para la enseñanza de 
las matemáticas se presenta en todos los niveles de escolaridad, y en todo el país, 
es más grave en los niveles de educación media superior y superior, motivo por el 
cual SEP, PRONAES, ANUIES y el Centro de Investigación Sección de Matemáticas 
Educativa del Centro de Estudios Avanzados del IPN (CINVESTAV) han estruc-
turado un programa nacional de formación de profesores de matemáticas, para 
lo cual establecieron en la Universidad Autónoma de Sinaloa el Cuarto «Nodo» 
para atender la formación de profesores de la región del noroeste.

Las declaraciones sobre este particular las proporcionaron el doctor Fernan-
do Hitt, director del CINVESTAV, y los investigadores del mismo centro, doctor 
Carlos Imaz Jahnke y maestro en ciencias matemáticas Ricardo Cantoral, aña-
dieron que existen solamente 1 mil 500 matemáticos inscritos en la Sociedad 
de Matemáticas de México, lo que da una idea del gran déficit de ellos y de la 
imposibilidad de poder desarrollar las ciencias básicas, con profesionales espe-
cialmente formados en esta disciplinas que nutre todo el campo del quehacer 
científico.

Al ponerse en marcha la maestría en la UAS hace cuatro años egresan los 
primeros seis maestros en ciencias con especialidad en matemáticas educativas. 
A ellos corresponderá poner en operación al Centro de Investigación y Expe-
rimentación en Matemáticas, con una inscripción inicial de 300 alumnos en 
todo el noroeste, los que están becados por PRONAES, el Banco de México y la 
Institución en la que presten sus servicios.

Con ello se va a lograr especialistas en matemáticas que contribuirán a me-
jorar la calidad de la enseñanza en este campo, ya que hasta ahora únicamen-
te se ha contado con licenciatura para maestros que imparten la materia en 
primaria y secundaria, mientras que en el nivel de enseñanza media superior 
y superior sólo se contaba con profesionistas que en su carrera había llevado 
matemáticas.

El Centro que se ha inaugurado entra inmediatamente en funciones, lo que 
vendrá a llevar este vacio de enseñanza, de la matemática, pues si bien, remar-
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caron los informantes, los maestros de secundaria reciben esta preparación en 
la Normal Superior, el nivel medio superior y superior no tienen una instancia 
oficial, por lo que ésta será la alterativa dirigida a los profesores de matemáticas 
de estos dos niveles.

El fin es profesionalizar la labor docente en el campo de las matemáticas, 
y en particular mejorar la formación académica de los docentes en ejercicio, 
mejorar su situación de trabajo, proporcionar y alternativas en la problemática 
de la enseñanza de las matemáticas.

El establecimiento de la licenciatura y postgrado (especialización y maestría), 
en matemática educativa se cursará en forma semiablena, por profesores en 
ejercicio. La SEP tiene un programa de asevo para áreas médicas y sociales y en 
esta sección de matemáticas educativas se viene trabajando por más de ocho 
años en el CINVESTAV del Politécnico tomando en cuenta que la matemática 
tiene aplicación directa en las diferentes disciplinas, y que en general ha sido 
materia en que es «atora» un alto porcentaje de estudiantes, y que mucho tiene 
que ver con el problema de la enseñanza, para que no se tenga que decir como 
hasta ahora que «solamente pueden los que pueden».

18 febrero 1985
Que nadie sabía de la mariguana 
Existe conmoción en El Bledal
Detenido el Comisariado Ejidal, dicen

El Bledal, Municipio de Navolato. Un rumor recorría las polvorientas calles 
del pueblo «soltaron a Francisco Montoya (comisariado Municipal) y se lleva-
rón, pasadita la una, a Marcelino Castro Rodríguez (presidente del comisariado 
ejidal), pero es por demás porque de aquí no van a sacar nada. La gente que 
sembró la yerba no es de por acá. Compró la tierra a otro que la compró antes, 
de esto hace varios años. Es tierra que ha sido vendida varias veces. Lo que me 
pregunto, —dijo uno deo grupo, mientras dibujaba con una var algo en la tie-
rra—, ¿a nombre de quién y cómo pagarán a la Recaudación?, porque a nosotros 
nomás se nos pasa poquito y ahí viene el requerimiento.
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Nosotros somos gente de trabajo, y la verdad, que de aquí que sepamos, nadie 
fue al corte. Decían era de tomate. Yo tengo mi parcela, para este otro lado, y esa 
tierra está en un recoveco. Sí, es un llano, pero hay que dar la vuelta para entrar.

Nunca vimos pasar nada sospechoso. Esa gente trabaja como las lechuzas, 
de noche. Es cierto que podíamos haber visto mucho tráfico pero como tam-
bién hay entrada por El Tigre, todo el día es una de pasar carros que uno ya ni 
se fija. Pero ¡bonita fama! Le vinieron a dar al pueblo, ya de por sí, con la otra 
siembra de mariguana que encontraron hace 3 años, donde llegábamos, y como 
si fuera responsabilidad de nosotros, luego nos decían, «ah, en El Bledal, el de 
la mariguana», y uno sin deberla ni temerla.

Aquí va a pasar lo de siempre, van a guardar a loos trabajadores y los mera-
mente ni quién de con ellos.

Un chamaco de 17 años que pidió «raite» para ia a Navolato, preguntó con 
interés ¿qué les hacen cuando los llevan a investigar? ¿a todos los meten a la 
cárcel aunque no hallen a los responsables?

En casa de su padre, José Montoya, el Comisariado Francisco Montoya, con 
las noticias de los periódicos en mano, refirió su detención. «Me llevaron a la No-
vena Zona Militar para investigar qué es lo que yo sabía, pero yo soy autoridad 
local, no sé nada de los terrenos ejidales, al que le corresponde saber de quién 
son las tierras es las autoridades ejidales». Su papá, tercia en la conversación, 
mientras se recarga plácidamente en una hamaca: «nosotros somos gente de 
trabajo, y la parcela está para el otro lado». La casa color verde, con techo de teja, 
los tractores a un lado dan fe de sus palabras. Los más allegados los acompañan 
en estos momentos en que el pueblo está conmocionado.

Era en pleno mediodía, y como en toda la vida de los pueblos, pretendían salir 
adelante con su cotidianeidad. En una de las se celebraba un bautizo, pero el tema, 
indudablemente flotaba en el ambiente: el hallazgo de la yerba mala. Los comen-
tarios coincidían «no es gente del pueblo. Viene de fuera y aquí nadie los conoce».

En una de las compuertas de una de las venas del Distrito de Riego No. 10 
que irriga estas tierras ejidales, dos niños «taqueaban» con su refresco al lado. 
«Dijeron que era para cortar tomate, pero del pueblo no fue nadie a trabajar 
ahí. Nosotros no sabíamos hasta que se descubrió que era mariguana ¿verdad 
tú?, Dicen que eran chamacos de Culiacán, de Navolato, del Tigre y de otros 
lugares, pero del Bledal no. También se supo que huyeron más de 50.
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Otro rumor corre por todo el pueblo «se llevaron al Trini Rojo, el canelero. El 
Trini, un hombre serio que no habla con nadie —dijo un joven—, se cree mucho. 
Seguramente él sí sabe a quién le daba el agua porque está pendiente de todo, 
aunque quién sabe si al que estaba allí recibiendo el agua, sea también trabajador.

La historia del Bledal, ahora resulta cíclica. Ojalá, dicen sus moradores que 
acaba esta pesadilla, porque mal por bien aquí está pasando y nadie duerme.

• Orden determinante de colaborar en la destrucción de 52 hectáreas de 
mariguana parte de la cual ya estaba cosechada y empaquetada, reci-
bieron los 65 detenidos en el ejido «El Bledal». El General DEM Carlos 
Rosas Pedrote dijo que hasta ayer no había podido hacer contacto ni 
con el presidente municipal Antonio Yamaguchi, ni con el presidete 
del comisariado ejidal. 

18 febrero 1985
Que nadie sabía de la mariguana
Existe conmoción en El Bledal
Consignan hoy a los detenidos

El Bledal, Municipio de Navolato. Varios montones, hasta donde se perdía de 
vista, unos veinte aineados, ardían ayer en el terreno de 52 hectáreas donde fue 
localizada por la Operación «Gavilán» de la SEDENA, la siembra de mariguana.

El General de División DEM Carlos Rosas Pedrote, Comandante de la IX 
Zona Militar reconocía el terreno y sus alrededores, de acuerdo con los infor-
mes de sus cercanos colaboradores que vigilaban el camino de acceso. Aquí ha 
permanecido desde ayer a las 5:30 horas que se inició el operativo, el cual está 
en proceso de destrucción y quema de la Canabis indica, y la detención de 56 
«cortadores», entre ellos dos de los «vigilantes».

El denso olor a la yerba se esparce por los cuatro puntos cardinales. Bajo 
el árbol en donde estuvo el improvisado dormitorio de los «cortadores» —un 
frondoso capule— dos soldados mueven con largas varas la yerba que aún fresca, 
tarda en quemarse. Se necesita mucho diesel y estarle moviendo para que no 
queden ni rastros.
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Un pelotón de alrededor de 60 elementos de la operación «Gavilán», llega 
a «yantar» el «bofe». Tres enormes peroles con frijoles, machaca de bacalao, 
huevo, y dos sacos de toronjas, empiezan a desocuparse mientras se llenan los 
platos y los estómagos de los soldados oficiales. Hacemos cola para participar 
con ellos en este descanso mientras el humo baja su dimensión, para luego, 
inmediatamente después, reiniciarse la quema.

Se confirma que solamente hubo un herido, y leve. No se suscitó ningún 
enfrentamiento. Las investigaciones aún no se han iniciado porque en la Co-
mandancia de la Novena Zona Militar se están levantando las actas para turnar 
a los detenidos a la Agencia del Ministerio Público Federal. Posiblemente hoy 
mismo (ayer) se hayan enviado, o será a primera hora de mañana (hoy).

Una par de botas vaqueras, una toalla y un costal tirado a un lado del canal 
de riego construido exprofeso para irrigar esta superficie, testimonio de alguien 
que no quiso saber nada y huyó. En los alrededores, lonas y plásticos de color 
negro otro testimonio más de los pequeños dormitoros de los vigilantes, que 
dan fe de la huída de más de 50, al decir de las gentes, que fueron avisados por 
sus compañeros.

Los que se quedaron, «cortadores», de acuerdo a lo señalado por los ele-
mentos del Ejército, son gente que estaba confinada en este lugar. La vigilancia 
a que estuvieron sometidos fue siempre constante y tupida, no había lugar para 
escapar. Ni más ni menos un «bufalito».

Al Presidente Municipal Antonio Yamaguchi no fue posible localizarlo en el 
pueblo de Navolato. Día feriado, domingo, el oficial de guardia de la Inspección 
de Policía Municipal, señaló que había salido a las 9 horas acompañado por el 
director de esa corporación Rito Ojeda. Más adelante, agente de Tránsito, con-
firmaron que lo había visto pasar, «como a la una, rumbo a Altata». Y el carro 
en que viajaron el Alcalde Ojeda, no lleva radio.
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18 febrero 1985
El PSUM no pretende mangonear en la UAS
Pablo Gómez también afirma que no pugna por la rectoría

Pablo Gómez, líder nacional del Partido Socialista Unifiado de México reitera-
tivamente afirmó que «es absolutamente falsa la imputación que se ha vendo 
haciendo al PSUM de que pretende imponer rector y mangonear a la Universidad 
Autónoma de Sinaloa».

Con acento golpeado, como martilleando cada una de sus palabras redondeó 
«Simplemente, quienes así lo expresan, no asumen una actitud políticamente 
correcta y no toman una actitud certera. Esto es todavía más grave —puntua-
lizó— porque quienes así lo hacen público, saben perfectamente bien que tal 
cosa no es verdad. Si lo que ellos quieren es que gane su candidato, que luchebn 
porque triunfe, porque que no ataquen al Partido, porque el único que se está 
riendo de este jaloneo es el gobernador Antonio Toledo Corro.

Lógicamente, el dirigente del Comité Central del PSUM —en conferencia de 
prensa ofrecida ayer—, se refirió a la campaña que se ha enderezado de crítica 
«a la altura del suelo» como la calificó, al PSUM, en tomo a la sucesión rectoral 
de la UAS.

Ya hemos dicho en ocasiones anteriores —expresó machaconamente— que 
el Partido no interviene en este proceso. Son gratuitas todas las menciones en 
el sentido de que sonotros pretendemos regir, mediante la acción directa del 
PSUM, la vida u niversitaria o utilizar a la Universidad para fines no expresos y no 
planteados. Creados —observó con preocupación— que una de las principales 
banderas o argumentos que ha manejado una buena parte del Gobierno y una 
buena porción de la empresa privada y la gente más reaccionaria, la extrema de-
recha universitaria es en el sentido de que la izquierda y especialmente el PSUM, 
pretenden tomar como instrumentos políticos directos a olas instituciones de 
educación superior, ¡lo que es completamente inexacto y calumnioso!

Esa dijo, es una parte del problema la otra, es que las universidades son centros 
de estudio plurales. Hay algunas que son democratización acentúa su pluralidad, 
la desarrolla y nosotros justamente hemos dado una lucha por desarrollar ese 
carácter plural, de concurrencia de muy diversas ideologías y puntos de vista y 
concepciones. La UAS, por ejemplo, nunca antes fue igual de pluralista como es 
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ahora. Era ubna universidad donde predominaban corrientes gratas al sistema 
y hoy pueden florecer allí ¡todas! Esta ha sido parte de nuestra lucha dentro y 
fuera de las universidade del país. Nosotros —anotó— jugamos un papel activo 
en el movimiento universitario del país por su desarrollo como una fuerza de-
mocrática que ayuda al cambio de las instituciones de educación superior, pero 
al cambio democrático, progresista ¡Creo que tenemos pleno derecho! a plantear 
a través de actividad política, teórica, ideológica, la reforma de la educación y 
como partido jugamos un papel los diputados del PSUM para consagrar la auto-
nomía universitaria y los derechos laborales de los trabajadores universitarios.

Los candidatos y precandidatos son mayores de edad

Habló de corrido para luego detenerse a considerar la situación de la precam-
paña de candidatos y precandidatos a la rectoría de la UAS. «Aquí hay varios 
candidatos y precandidatos a la rectoría pero el PSUM no puede responder 
por eso. El PSUM no tiene ningún candidato. Algunos de esos candidatos son 
miembros del partido pero no piiede el partido responder por ninguno de ellos. 
Todos son mayores de edad, toman sus propias decisiones, tienen plena libertad 
de autoproponerse como funcionarios universitarios».

Particularizó:
«Dos de ellos son miembros del comité estatal del PSUM en Sinaloa, ¿se po-

dría decir entonces que el partido los ha promovido como candidatos? Los dos 
están en igualdad de condiciones. Son candidatos o precandidatos, pero lo que 
está perfectamente claro es que son universitarios, y lo que es profundamente 
Injusto que se diga que el PSUM quiere imponer rector.

Criticó acremente: «Algunos compañeros nuestros que no saben jugar lim-
pio, porque seguramente no están acostumbrados, para tratar de conseguir 
apoyo no expresan lo que quieren, sino que pasan a tacar al PSUM para ver 
si así y francamente esto es ridículo, y no sólo ridículo sino ¡muy peligroso! 
como alguien se levanta con la bandera de ¡fuera el PSUM! Es gravísimo. No lo 
ha lograedo el gobernador, entonces ¡cómo es posible que compañeros objeten 
una candidatura o varias candidaturas diciendo que se trata de un intento del 
PSUM por tomarse la rectoría. Esto —remarco— es injusto, porque el actual 
rector es miembro del Comité Estatal del Partido en el Estado. Grave…repitió 
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pensativo…»porque resulta que utilizan los mismos argumentos que las fuerzas 
reaccionarias «que el PSUM quiere apoderarse de las universidades», esos argu-
mentos son francamente deleznables. Por eso —acotó— hemos protestado. Olac 
Fuentes Molinar —concretó—, envió una carta para responder al manifiesto 
del MR ubicado en el PSUM la fuente de un proceso de competencia con visos 
a cambiar rector. Ellos —reconvino, son del PSUM.

Concluyente expresó: «Naturalmente que las elecciones el rector se harán no 
por decisión nuestra. Nosotros como Partido no tenemos ninguna propuesta 
de quién deberá ser rector, ni fulano ni mangano, ni perengano. Esa decisión 
será de los universitarios. Yo quisiera hacer un llamamiento a que la gente de 
izquierda de la universidad, los que son del PSUM y los que no son, se abas-
tengan de estar tratando de erosionar, de perjudicar la imagen del partido y 
se dediquen a una polémica de argumentos que es lo que puede hacer que se 
superen como universitarios.

De igual manera, Pablo Gómez dijo que este divisionismo que ha surgido 
al interior del PSUM puede repercutir en la campaña electoral para diputados 
federales. De ahí a que tendrá que imponerse finalmente una discusión de altura 
sobre qué es lo más adecuado para la Universidad. «Cuyos protagonistas serán 
los universitarios. No va a ser nadie más. En este tipo de proceso no debe haber 
intromisiones, ni del Rector. Esto es lo deseable, que el juego sea limpio», y aquí 
le cortó para irse al Pleno Estatal.

19 febrero 1985
En marcha la «Operación Pacífico III»
Combate a Fondo del Narcotráfico
Llegaron 40 helicópteros y 100 policías especializados

Como un reconocimiento a la gravedad de problema, la Procuraduría General 
de la República reforzó en Sinaloa la Campaña Permanente contra el Narcotrá-
fico con 60 helicópteros, de los cuales ya están aquí desde el sábado anterior 40 
y 100 elementos especializados de la Policía Federal, con lo cual se ha puesto en 
marcha desde el mismo sábado la Operación Pacífico III.
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Fue el propio Supervisor Nacional de la Campaña Permanente contra el 
Narcotráfico, licenciado Sergio H. Santillánez, quien informó lo anterior, comu-
nicando al mismo tiempo que inmediatamente de su llegada tuvo conocimiento 
del operativo que está realizando la Operación Gavilán del Ejército Nacional, 
bajo la dirección del General de División DEM Carlos Rosas Pedrote, Coman-
dante de la Novena Zona Militar, en el descubrimiento, destrucción y quema 
de 52 hectáreas de marihuana colombiana, en un territorio de riego del ejido 
El Bledal, municipio de Navolato.

En forma categórica el licenciado Santibáñez expresó que estas acciones si 
bien están a cargo de la Procuraduría General de la República como primera 
autoridad responsable, por la gravedad que reviste, se necesita la acción coordi-
nada no solo de las dependencias oficiales como Secretaría de Reforma Agraria 
(el hallazgo fue en terrenos ejidales), Secretaría de Agricultura y Recursos Hi-
dráulicos (las tierras se encuentran dentro del Distrito de Riego N. 10), sino de 
absolutamente todos los ciudadanos.

Comentó que la Operación Pacífico I, implementada por instrucciones 
precisas del Presidente de la República Miguel de la Madrid, se puso en ope-
ración precisamente al término de la gira de trabajo que el año pasado realizó 
a Sinaloa el Jefe de la Nación. Esta operación en estos momentos ha llegado a 
Pacífico III, después de intensificar trabajos como los que se están iniciando en 
estos momentos en Sinaloa, en los estados de Guerrero, Oaxaca, Jalisco, entre 
otros.

A la fecha, la Operación Pacífico III trabaja coordinadamente en el Ejército 
en la revisión exhaustiva de terrenos aledaños a El Bledal y otras superficies que 
recorrieron el domingo, en una acción que se realizará en forma exhaustiva òr 
toda la entidad.

Puntualizó el licenciado Santibáñez que de acuerdo con lo que marca la ley, 
en esta labor se necesita la absoluta colaboración de todos los ciudadanos, por lo 
que demandó que se presenten a hacer sus denuncias, o si lo prefieren las hagan 
por escrito o por teléfono, y como ejemplo puso su reciente intercambio con la 
sociedad de padres de familia de una escuela en donde les fue denunciado el 
hecho de un vendedor de jícamas que a la vez vendía marihuana.

Las máquinas que arribaron el sábado se encuentran sobrevolando la enti-
dad, y de primera mano señaló el licenciado Santibáñez, ya se han descubierto 
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superficies de marihuana y amapola, pero necesitan tener datos completos cuan-
do el personal rinda en la presente semana el resultado de sus investigaciones.

En la Agencia del Ministerio Público Federal el licenciado Héctor Manuel 
Márquez, titular de esa dependencia, manifestó que el único conocimiento que 
tenía hasta ayer de los detenidos, son las noticias que ha proporcionado la pren-
sa, ya que la ley prevé que sean puestos a consignación una vez que se tengan 
elaboradas las denuncias. Como en el presente caso se trata de 56 personas 
y algunas más que están siendo investigadas, seguramente esto llevará maor 
tiempo para la elaboración de la documentación correspondiente lo que se está 
llevando a cabo en la Comandancia de la Novena Zona Militar.

Expresó que existe una acción coordinada entre esa dependencia y el Ejército, 
en esta situación permanente de auxilio.

Respecto a la posibilidad de que los detenidos puedan recuperar su libertad 
como sucedió con los que fueron contratados con engaños en Búfalo, Chihua-
hua, para corte de manzana, que ahora resultó ser «corte de tomate», dijo que 
hechas las investigaciones se conocerá la responsabilidad o no responsabilidad 
de los indiciados.

 
21 febrero 1985
Opinan Rubén Rocha Moya y Luis Alfonso Meza, del PSUM y PMT. 
Actitud digna exigir a EU eliminar la llamada «Operación Intercepción»

Tanto el Diputado Profesor Rubén Rocha Moya, miembro del Comité Político 
Estatal del PSUM, como el licenciado Luis Alfonso Meza, presidente del comité 
estatal del PMT, coincidieron en expresar que es una actitud digna la asumida 
por el licenciado Bernardo Sepúlveda Amor, secretario de Relaciones Exteriores, 
al declarar que no encuentra justificación alguna a la situación establecida en el 
cruce de la frontera México-Estados Unidos, llamada operación de intercepción.

El Dip. Rocha Moya dijo que se debe reconocer que esta actitud de Sepúl-
veda Amor es congruente con lo que ha sido la política exterior de México que 
es el «rasgo más importante del gobierno mexicano», sin embargo, acotó, creo 
que así como se refieren a este elemento ocurrido en los límites fronterizos, 
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debiera investigarse el ingreso de policías norteamericanos en el interior del 
país, porque hay denuncias de esta naturaleza, ahora, en relación al secuestro 
del agente de narcotráficos, Enrique Camarena, lo que nos parece efectivaente 
muy grave.

Demandó el diputado Rocha Moya que siendo consecuente con las decla-
raciones del Secretario de Relaciones Exteriores el gobierno mexicano debiera 
actuar con mucha energía porque tiene capacidad para resolver el problema se 
deriva del secuestro de este agente y además, le compete sólo al gobierno mexi-
cano porque ocurrió en territorio mexicano. De ahí que, señaló, hay una falta 
de respeto al gobierno mexicano con esta operación de intercepción y el envio 
de policías norteamericanos lo cual no solo significa violación de la soberanía 
de nuestro territorio, sino que tasitamente expresan que hay capacidad de los 
cuerpos policiacos mexicanos.

Por su parte, el licenciado Meza (PMT), dijo que esta es una manera diplo-
mática de los Estados Unidos para presionar a nuestro país para ver el problema 
del secuestro de Camarena, pero resulta una medida unilateral, no diplomática, 
en la que se pone de relieve uhna actitud de prepotencia.

Esta, como otras medidas del gobierno de Estados Unidos que podría su-
ponerse que es nada más que para «estar dando lata», es más grave si se están 
inmiscuyendo para apresurar las investigaciones que solamente corresponde 
realizar al gobierno mexicano, observó al dirigente pemetista.

21 febrero 1985
No dan con el dueño de la mariguana
Hay un velo de misterio
Tampoco nadie sabe de quién son las tierras

Un velo de silencio cubre la identidad del como las personas que «compraron» 
tierras ejidales del El Bledal en una superficie de 52 hectáreas y las sembraron 
de marihuana. Se supo extraoficialmente que el primer comprador de esta su-
perficie fue Manuel Orozco hará aproximadamente dos décadas y de entonces 
para acá ha sido adquiria por diferentes «propietarios».
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Emperó, la superficie sigue recibiendo el servicio de agua de riego a nombre 
del ejido, de acuerdo a las aseveraciones de jefe del Distrito de Riego Núm. 10 
ingeniero Miguel Ángel Rivera Valdés, y por su parte, de acuerdo con los informes 
proporcionados por el licenciado Ricardo Flores Escárzaga, Agente del Minis-
terio Público Federal adscrito al juzgado 1º. de Distrito, el presidente municipal 
de Navolato, será quien proporcione los informes que se asientan en el Registro 
Público de la Propiedad en donde debe encontrarse registrado este terreno.

Hasta ayer, espesa neblina cubría por completo a los principales responsa-
bles de este delito, entre tanto 57 «trabajadores» involucrados en el problema 
continuaban rindiendo sus declaraciones ante la Agencia del Ministerio Público 
Federal, apoyada por tres Agentes Auxiliares.

El licenciado Flores Escárzaga ratificó que los 22 niños cuya edad fluctúa en-
tre los 13 y 17 años, ayer mismo serían puestos a disposición del Consejo Tutelar 
de Menores, y por lo que hace a los 35 adultos, será el Juez Primero de Distrito 
quien determine el grado de responsabilidad que les corresponde.

Adelantaron tanto el titular de la Agencia de Ministerio Público como sus 
auxiliares que en las averiguaciones se asentó la información proporcionada 
Bledal, contratados para «cortar tomate», habiéndoseles prometido como daría 
dormitorio y comida, así de 2 mil a 3 mil pesos diarios les de sueldo. Traba-
jaron en todo lo que les mandaron a hacer: corte, secado, empaquetado, de la 
marihuana, entre uno y 9 días, indistintamente, pero a ninguno les cubrieron 
salarios.

Sobre la posibilidad de que logren obtener su libertad, el licenciado Flores 
dijo que la situación de los niños será decidida por el Consejo Tutelar de Me-
nores, y en cuanto a los mayores de edad (entre 18 y 60 años), será el Juez de 
Distrito el que determine lo conducente, toma en consideración que si bien ya 
problemas sociales existentes, participaron en la comisión de delitos.

Situación grave y delicada

Con preocupación el licenciado Flores Escárzaga calificó la situación que se 
vive merced al imperio de narcotráfico es grave y delicada, porque se hizo eco 
a lo expresado por el Supervisor Nacional y el coordinador de la 006 de la 
campaña permanente contra el narcotráfico, para que denuncien estos hechos 
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delictivos ante la agencia del ministerio público sin que haya necesidad de que 
se velen su identidad, ya que muchos de los hechos no se conocen porque es 
natural el temor de ser descubierto. En estos casos, reiteró, no se necesita que 
se identifiquen, pero sí es preciso que sus denuncias sean fundadas y serias».

Se sigue investigando dijo, y una vez consignados los 57 detenidos entre 
los cuales no hay ninguna autoridad ejidal, se dedicarán de tiempo completo 
a la averiguación correspondiente al propietario o propietarios del lote de 52 
hectáreas que acotó, bien puede o no ser terreno ejidal.

22 febrero 1985
Sembrarán 156 mil has. en el Valle Culiacán
Anoche fueron autorizadas.
Preferencia a la producción de cinco alimentos básicos

De las 732 mil 347 hectáreas programadas en la entidad para el ciclo agrícola 
primavera-verano, se aprobó ayer para el Distrito de Riego No. 10, Culiacán-
Humaya y San Lorenzo una superficie de 156 mil 500 hectáreas con las que se 
espera obtener una cosecha de 537 mil 550 toneladas de productos básicos: arroz, 
frijol, maíz, sorgo y soya.

En reunión celebrada por el Comité Directivo, el jefe de Distrito, ingeniero 
Miguel Ángel Rivera Valdés presentó el programa ante los integrantes de este 
organismo para su consideración y aprobación que al detalle, de acuerdo con 
las solicitudes de los productores —ejidatarios, comuneros y pequeños propie-
tarios—, se reaolizará con 40 mil hectáreas de arroz de verano, 500 de frijol de 
primavera, maíz primavera-verano, 6 mil, sorgo grano de primavera 40 mil, y 
soya de verano 70 mil hectáreas.

En una primera estimación, se programaron 35 mil hectáreas de arroz, con 
la idea de aumentar la superficie en todos los terrenos factibles, partiendo del 
hecho que las presas están llenas , y en cuanto al frijol , de 10 mil hectáreas 
programadas únicamente se sembrarán 500, en virtud de que, de acuerdo con 
lo informado por el ingeniero Ribera Valdés, no se encontró respuesta para este 
cultivo de primavera.
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El funcionario de la SARH manifestó que los insumos están ya en plaza, por 
lo que los productores recibirán suficiente maquinaria para la realización de 
sus labores agrícolas y recolección de cosechas.

En presencia del gerente de PRONASE, ingeniero Sergio García Paredes, el 
ingeniero Rivera Valdés anotó que los requerimientos de semillas para siembra 
en arroz están estimados en 6 mil 400 toneladas de arroz de las variedades 
Navolato A-71, Bamoa, Culiacán A-82, Campeche A-80 y Cica-6 para frijol se 
necesitan 45 toneladas de Azufrado Plm-78, Azufrado 200, Canario 101 y 107; 
de maíz, 150 toneladas de H-509, V-401 San Juan, Vs-450 Costeño Culiacán, 
V-424, Tuxp-Precoz; para sorgo en grano, 1 mil toneladas de D-55, Dorado «., 
NK-233, Warner, Master Gold, Dold, Double-Tx, DD-50 y NK-180, y soya 7 
mil toneladas de Bragg, Davis, Cajeme, y Tamazula. En total serán 14 mil 595 
toneladas de semilla científica.

En igual forma se precisan 20 mil 815.4 toneladas de Urea, 9 mil 913.5 de agua 
amoniacal, 372.4 de amoniaco anhidro 18 milo 670.3 de sulfato de amonio, 9 mil 
503, de superfosfato triple, y 3 mil 157 de nitrato de amonio.

Reafirmó el ingeniero Rivera Valdés que éste es un año agrícola que repre-
senta magníficas perspectivas, ya que el almacenamiento de las presas permite 
asegurar no únicamente agua para el ciclo primavera—verano que acaba de 
aprobarse, sino para tres años más. La Presa Adolfo López Mateos tiene 3 mil 136 
millones de metros cúbicos, lo que representa el 100 por ciento de su capacidad, 
la Sanalona con 789 millones de M3, está al 94 por ciento y la José López Portillo 
registra el mayor volumen captado desde su iniciación, 2 mil 101 millones de 
M3, es decir, el 62 por científico de su capacidad.

En la sesión celebrada ayer por el Comité Directivo, presidieron el ingenie-
ro Ernesto Ortegón Cervera, secretario de Alimentos, Productos y Servicios 
Esenciales, en representación del gobernador Antonio Toledo Corro, ingeniero 
Gilberto Contreras Nateras, representante general de la SARH en la entidad, An-
tonio Yamaguchi, presidente municipal de Navolato, ingeniero Enrique Rodarte 
Salazar, en representación de CAADES, ingeniero Ismael Vello, representante de 
la Liga de Comunidades Agrarias, y los representantes de las dependencias que 
proporcionarán los insumos: Banrural, PRONASE y FERTISIN, así como todos 
los funcionarios de la SARH que intervienen con la prestación de sus servicios 
técnicos.
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22 febrero 1985
Manuel, de 15 años, tiene 5 cortando tomate, 
porque tiene necesidad de trabajar y se enroló en El Bledal

«Yo, dijo Manuel, tengo que salir pronto de aquí. Si abajo es que tengo necesi-
dad. En mi casa están esperando mi jornal, porque siempre he trabajado en ell 
tomate. Si hace 5 años», habla un muchacho de 15 años. Es parte del grupo de 
19 que se encuentran desde ayer confinados en el Consejo Tutelar de Menores, 
turnados por la Agencia del Ministerio Público Federal, por la «culpa» de en-
rolarse como asalariados en el corde —«de tomate nos dijeron»—, que resulto 
ser de mariguana.

Son criaturas de 13 a 17 años. Ninguno de ellos asiste a la escuela. Todos 
confiesan que fueron a la primaria, algunos hasta segundo de secundaria pero 
«nos tuvimos que salir porque necesitamos trabajar. No tenemos dinero para 
pagar lo que cobran en la secundaria». Son apenas púberes y… tiene n ya la 
experienciade los mayores. Son hombres-niños y niños-hombres, que no han 
vivido su infancia.

Niegan una y otra vez que pertenezcan a algún grupo de «cholos». «Ya no 
hay de esos, o al menos yo no los conozco a ningún grupo, yo siempre he 
trabajado para ayudarle a mi apá» dice Olegario, un niño de 14 años con ojos 
inmensos que abre a todo lo que dan, como queriendo abarcar al mundo que 
le niega su cobijo.

La sociedad no ha sido capaz de ofrecer alternativas a estos niños, proce-
dentes de hogares paupérrimos. Ninguno vive en colonias acomodadas, todos 
afirman ser de la periferia de Culiacán: Lombardo Toledano, 6 de Enero, Gua-
dalupe Victoria, Infonavit Humaya, El Tigre y un rancho de Badiraguato. Sus 
expresiones infantiles contrastan con sus rostros curtidos por la vida y las manos 
encallecidas y algunas ampolladas por el esfuerzo que realizaron «nos obligaron 
a arrancar las matas conh las manos y hasta sangre nos salió», relatan.

Llegaron a El Bledal, los más tenían 6 días de «labor», otros dos, tres días o 
apenas habían llegado una noche antes. A ninguno les pagaron, pero tenían la 
oferta de 2 o 3 mil pesos diarios. A los que «trabajaron» los tenían «deslapando», 
o sea quitándole las hojas secas a la mariguana, y empacándola. Todo su trabajo 
era «debajo de un arbolote en donde nos dieron cobijas y los que no alcanzamos 
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nos tapábamos con hule. Hacia mucho frio. Nos ofrecieron que iban a rentarnos 
una casa cerca para que estuviéramos junto al empaque de tomate, pero después 
que llegamos y vimos de lo que se trataba ni siquiera nos dejaban levantar los 
ojos a donde estaban unos 7 que nos vigilan con cuernos de chivo, puras R—15».

En una camioneta azul marino doble rodado, con placas de Sinaloa, fueron 
a contratarlos. A la mayoría los engancharon en la carretera esperando ir a un 
campo legunbrero. Juran y perjuran que no fuman mariguana, «No me gusta 
esa cosa». En mi casa mi amá y mi apá han de estar preocupados porque no 
saben en dónde estoy, tengo cinco días y habían prometido que nos iban a llevar 
y traer como a muchos chamacos que contratan ahí cerca del mismo barrio y 
los llevan y los traen todos los días a los campos».

El más avispado levanta los ojos con una mirada de reto «nosotros no tene-
mos por qué estar aquí. Los que deben de estar son los que nos engañaron para 
llevarnos. A nosotros que nos suelten porque hace falta el dinero que ganamos 
para que la jefa no trabaje.

La licenciada Crecencia Ayón de Peña, directora del Consejo Tutelar informa 
que los niños serán sometidos a análisis médicos, y luego análisis psicológicos, 
este último para determinar su situación legal.

Entre tanto, los comentarios infantiles continúan «en el cuartel estuvimos 
muy a disgusto. Dormiamos empalmados, como si fuera castillo, porque eran 
unos cuartitos calientes que parecía baño ruso; ya en la Federal estuvimos más 
amplios, pero a nadie le deseo que caiga en estas cosas. Yo ya me quiero ir para 
mi casa».

23 febrero 1985
Sinaloa, primer lugar en el valor de la cosecha de fruta
Establecerán huertas en 7 Ejidos más: Díaz de la Vega

Sinaloa ocupa el primer lugar en el valor de la producción de fruta en el país, al 
comercializar mango, lichi, aguacate, naranja, que son las de mayor importan-
cia, independientemente de otras que también tienen buena aceptación en el 
mercado, manifestó el director del Consejo Nacional de Fruticultura, licenciado 
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Javier Díaz de la Vega, informando a continuación, que ante las magníficas 
perspectivas que aquí se observan, se tiene en programa establecer 653 hectáreas 
más de huertas en 7 ejidos de la entidad.

Recalcó que si no es el mayor productor, en cambio Sinalooa logra el más alto 
valor de sus productos, proporcionando a continuación el dato de las 753 mil 
toneladas obtenidas el año pasado —da diversas frutas— en 26 mil hectáreas.

Serefirió a las medidas restrictivas establecidas por el Departamento de 
Agricultura del Gobierno de los Estados Unidos para no permitir a partir de 
septiembre próximo, la entrada de mango a ese país, tratado con Dibromuro 
de Etileno. Al respecto indicó que este tratamiento que se ha venido dando 
comjo parte de combate contra la mosca de la fruta, se está realizando de ma-
nera más intensa en las huertas con trampeos para localizar las infestaciones, a 
fin de aplicar la fumigación correspondiente. Incluso informó que CONAFRUT 
autorizó la destrucción de una huerta en Eldorado, donde se localizaron plantas 
hospederas de mosca de la fruta.

Existe mosca de la fruta en Sinaloa, constató, pero ha ido en disminución, 
ya que existe una perfecta coordinación entre las dependencias SPP, SARH-
CONAFRUT, CAADES, Patronato de Sanidad Vegetal, Gobierno del Estado-SAP-
SE, y BANRURAL, a fin de erradicar esta plaga que pone en peligro el cierre de 
exportaciones de mango, y naranja de esta entidad. Añadió que en el combate 
participan dos organismos de los Estados Unidos, que son USDA y EPA.

La meta: abatir el deficit de oleaginosas

De otro apartado, en reunión que sostuvo con el Gobernador Antonio Toledo 
Corro, en presencia del Secretario de Alimentos, Productos y Servicis Esencia-
les, ingeniero Ernesto Ortegón Cervera, y del titular de CONAFRUT en Sinaloa, 
ingeniero Abelardo Reynoso Vega, el licenciado Díaz de la Vega ofreció todo 
su apoyo a las gestiones del Ejecutivo del Estado para promover la asignación 
de partidas presupuestales que permitan incrementar el cultivo del cocotero en 
50 mil hectáreas más en el sur del Estado, tomando enh consideración que es 
la mejor alternativa para abatir el déficit de oleaginosas.

El mandatario sinaloense informó al director general del CONAFRUT que 
la CONASUPO ha mostrado su interés en la industria del aceite de coco y pre-
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sentado ya un estudio de las necesidades que tiene para abastecer la demanda 
de oleaginosas.

Mientras que por una parte se obtiene este apreciado producto, por otra, se 
evitarían de 20 mil hectáreas localizaedas en el sur del Estado y 30 mil en El 
Palmito de la Virgen, se erosionan.

Como ejemplo mencionó las 30 mil hectáreas que ya se encuentran en se-
gunda, tercera y cuarta fase de desarrollo, y las de primera fase que entrarán 
en producción este año, especificando que en conjunto estas palmas estarán 
produciendo dentro de dos o tres años más alrededor de 200 millones de cocos, 
tomando en cuenta un rendimiento de 70 por palma.

23 febrero 1985
La SARH ya sabía lo de la mariguana: Rojo
Señalamiento de un canalero
Hace dos meses avisé al Ing. Millán y a Zazueta

Trini Rojo Leyva, canalero del Distrito de Riego número 10 de la SARH declaro 
ayer, minutos después de su comparecencia ante el Juez Primero de Distrito, li-
cenciado José de Jesús Taboada Hernández, que hace dos meses, cuando escucho 
los rumores que el sebradío de 52 hectáreas de El Bledal era de mariguana, lo co-
municó a sus superiores Jorge Luis Zazueta, e Ingeniero Miguel Ángel Millán, jefe 
de zona y jefe de unidad, respectivamente, quienes —aseguró— «me dijeron que 
les siguiera dando agua no fuera a ser que nos llevaran entre las patas a todos», y 
el comentario al canto, añadió, «ya ve como son éstos, no se tientan el corazón».

Inmediatamente después, dijo que cuando fue detenido el mismo sábado 
en que la Operación Gavilán ejercitó la acción de los terrenos sembrados de 
la yerba, «la conocía por primera vez, porque ni quien se acercara por estos 
rumbos, ya imaginábamos que había gente armada por ahí» y que después fue 
llevado al cuartel militar «en donde me mantuvieron incomunicado hasta el 
miércoles, cuando nos llevaron al Ministerio Público Federal».

Respecto a la persona a quien él le proporcionaba el agua, dijo que se llama 
Mateo Campa y era mayordomo de la siembra, «pero no he sabido más de él», y 
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esas tierras, que son ejidales, el año pasado eran del último que las compró Gusta-
vo Amézquita León pero que tiene conocimiento que «las vendió y se fue de aquí 
porque dos años estuvieron ocupadas por el Ejército después de que se descubrió 
la primera vez esta barbaridad, pero apenas se retiraron los soldados y ¡ya ve!, 
ni miedo les da ¡le volvieron a entrar!, pero uno, que va a hacer, si les da agua, 
le va mal, y si no les da pues… lo enfrían. Está uno ahí que sí, entre dos aguas».

Las voces de los otros 34 detenidos, (que seguramente el día de mañana serán 
2 más porque del Conbsejo Tutelar se avisó que había dos que ya tenían 18 años), 
urgían a salir del Instituto de Readaptación Social de Sinaloa. Solamente uno 
dijo que fuma mariguana, el resto aseguró que no le entra al «jale». El fumador 
mostró sus manos temblorosas «me siento muy mal», manifestó.

Hubo una voz generalizada «tienen escondido al niño Felipe Vega Montes, 
porque lo hirieron y no lo quieren presentar. Es que cuando llegaron los soldados 
como a las 5 de la mañana estábamos todos dormidos, nos tenían trabajando de 
6 de la mañana a 6 de la tarde, y nos despertó el tiroteo. Nos mantuvieron boca 
abajo esperando que llegaran los vigilantes, pero al único que le agarraron el 
arma y creo que está incunicado es Francisco Silva, los demás corrieron por el 
monte y ¡nosotros pagamos el pato! quedamos en medio del tiroteo!

Trini dice que no lo golpearon «gracias a Dios», pero en cambio los mucha-
chos mostraron los golpes en las costillas, otro mas dijo que tenía el estómago 
azul de un culatazo, y un joven blanco de ojos negros mostró los dientes flojos 
y los labios aún inflamados «me dieron duro», «nos pegaban porque estaban 
pendientes a ver si nos queríamos pelar».

Hay 5 jóvenes de 18 años, 2 de 19, 5 de 21, 3 de 22, uno de 24, 5 de 26 uno de 
28, dos de 30, otros 2 de 36, uno de 37, otro de 40, 42, 51, 60 y 68. La mayoría son 
de las colonias 6 de Enero, Lombardo Toledano, Tierra Blanca, otros proceden 
de El Cortijito, Badiraguato, y del Tamarindo.

Con bastante indignación señalan «¿por qué dejaron libres a 4 si ahí estaban 
junto con nosotros y también estaban contratados para cortar tomate? A todos 
nos dijeron lo mismo y a todos nos encontrarob dobde mismos ¿entonces por 
qué no nos sueltan a nosotros? Yo tengo que mantener a mi familia y apenas 
había llegado en la noche delo viernes y al día siguiente calleron los soldados, 
ni siquiera había empezado a «trabajar». ¡Cómo que por qué no nos salimos! A 
ver, sálgase mientras sabe muy bien que la están vigilando con R—15!
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A kilómetros de Culiacán a 15 kilómetros de Navolato, El Bledal cuenta ya 
dos historias, y otras que de acuerdo con la aseveración de Trini, no se conocen. 
«Si, han sembrado en los alrededores, pero ¡uno que va a haer!, ya dije, está entre 
dos aguas, pero a mí jamás me dieron un solo centavo. No le hubiera aceptado 
porque eso me comprometia».

Los detenidos son Juvenal Jáuregui, Manuel Torres, Guadalupe Barraza, Nar-
ciso Díaz, Jesús Eduardo Lara, Arturo Meza, José Ramón Andalón, Ponciano 
Quiroz, Ricardo Lozoya, Norberto Ríos, Paz Monjardín, Odilón Pérez, Serapio 
López, Agustín Carrillo, Héctor Manuel Cázares, Luis Monjardín, Oscar Barrera, 
Manuel Rocha, Ezequiel Olivas, Sergio Alfredo Carrera, Fermín Félix Castelo, 
Nazario Ramírez, Jorge García, Pedro Alarcón, Federico Castro, Vicente Uriarte, 
Jesús Enrique Olea, Joel Medina, Álvaro García, Fermín Carrillo, Francisco Silva, 
Fidel Juárez Verdugo, Miguel Ríos, Ramón Iribe Medina.

Todos coinciden en su afirmación de haber sido contratados para cortar to-
mate «nosotros somos trabajadores, y yo le juro por ésta, que nunca me hubiera 
imaginado». También coinciden en reclamar su libertad. «Uno tiene necesidad 
de trabajar ¿quién mantiene a la familia si no?

24 febrero 1985
Medida sensata la venta de las paraestatales
Volverán a ser productivas: CANACO

El licenciado Sadol Osorio, presidente de la CANACO, delegación Culiacán, opi-
nión que la venta de las empresas que recogió el gobierno federal al nacionalizar 
la banca, «es una medida sensata del Estado al rectificar su política en materia 
económica para que pasen al área del sector privado negociaciones que por su 
naturaleza misma, solamente la IP tiene la experiencia y capacidad suficiente 
para su manejo».

En su mayoría, estas empresas «deben pasar al sector privado para que dejen 
de ser una carga económica para el Estado, en virtud de que han estado repor-
tando pérdidas, y al retornar a sus antiguos o nuevos dueños, es una forma de 
convertirlas en productivas, ya que el sector privado no puede perder dinero, 
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sino buscar la forma de optimizar la operación para obtener utilidades», observó 
para enseguida subrayar que:

«Lógicamente al asumirlas de nuevo el sector privado, vuelven a ser pro-
ductivas, porque se manejan con una filosofía económica y no política, a la 
inversa de su manejo actual que es con criterio mítico, y también, lógicamente, 
improductivo».

El sector público, acotó «no tiene la suficiente capacidad administrativa, ni 
la eficiencia que requieren estas empresas», añadiendo que en Sinaloa realmente 
no es significativo esto porque son pocas las empresas que están en esa situación.

Asimismo, emitió su opinión acerca de la compra de algunas de estas em-
presas por parte movimiento obrero organizado, señalando que la considera 
«buena medida que los trabajadores participen dirigiendo sus propias empresas. 
Así podrán entender mejor la mentalidad empresarial, y que no nada más se 
queden en el conocimiento del aspecto laboral. Al entrar en contacto con el 
factor económico esto ayudará a una mejor comprensión de los problemas que 
afronta el sector patronal».

La empresa, concluyó, «tiene dos sujetos: patrón y trabajador en donde los 
trabajadores llevan el aspecto industrial y los patrones el capital, si la CTM puede 
combinar las dos cosas, es buena medida; en una forma o en otra, adquiéralas 
sector privado o clase trabajadora, lo considero una rectificación aludable del 
gobierno, para que de esa manera los subsidios que estaba otorgando a estas 
empresas se lkes de una mejor utilidad con carácter de beneficio social».

25 febrero 1985
Liberados 33 cortadores de mariguana
Sólo un consignado por portar armas
Los 17 jóvenes siguen en el Consejo Tutelar

Ayer a las 14:30 horas salieron en libertad 33 de los 56 «jornaleros» que habían 
sido detenidos por la Operación «Gavilán», al sorprendérseles en terrenos del 
ejido El Bledal, donde se sembraron 52 hectáreas de mariguaba. Uno de los 
34 que se pusieron a disposición del Juez Primero de Distrito, licenciado José 
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de Jesús Taboada Hernández, cuyo nombre es Francisco Silva, recibió auto de 
formal prisión por portación ilegal de armas. Le fue recogida una escopeta y 
un R—15 por los elementos del Ejército que intervinieron en este Operativo.

Correspondió al licenciado Bernardo Riveros Acosta, directo del IRSS, re-
cibir el oficio enviado por el Juez licenciado Taboada Hernández, el sábado 
anterior a las 18:30 horas, en donde se le comunica la resolución que liberó a 
los indiciados, por falta de elementos para dictarles auto de formal prisión. El 
contenido del oficio se desconoce, debido a que se había informado a la prensa 
que ayer domingo a filo del medio día se abrirían las puertas del Juzgado para 
dar a conocer el dictamen del Juez, pero no fue así.

Entre tanto, en el Consejo Tutelar de Menores se informó que 17 de los 19 
niños que habían sido turnados a esa institución, extrañamente continúan en 
ese lugar, sujetos a investigación de carácter psicológico. Dos de estos menores 
no pudieron comprobar con acta de nacimiento que no tienen mayoría de edad 
y fueron regresados a la Agencia del Ministerio Público Federal, en donde no se 
pudieron obtener informes porque las oficinas permanecieron cerradas el día 
de ayer por no ser laborable.

De igual manera, no se tienen informes del niño Felipe Vega Montes, de 
quien sus compañeros, antes de abandonar el penal, aseguraron que «lo tienen 
escondido». Este menor, de 13 años de edad, estuvo en medio del tiroteo y por 
el miedo se levantó de donde se encontraba tirado —pecho a tierra— y le tocó 
«un rozón» en un brazo.

El paro de caneleros se hara de todas maneras

A pesar de que junto con los 33 detenidos salió libre Trini Rojo Leyva, cana-
lero de la SARH, el líder de la Secretaría Sindical No. 5 del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de Agricultura y Recursos Hidráulicos, licenciado José Silva 
Velázquez, ratificó ayer que hoy a las 8:30 horas realizarán el paro que tienen 
acordado, para demandar respeto a las garantías individuales, y por otra parte, 
aprovecharán para reclamar a la parte patronal el pago de horas extras tanto a 
canaleros como a choferos y demás personal de campo.

También reiteró Silva Velázquez, denuncia a las arbitrariedades cometidas 
por elementos que participaron en la lucha contra el narcotráfico las cuales, dijo 
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«se han venido extralimitando en sus funciones, lo que mantiene un clima de 
intranquilidad y de temor sobre todo entre los trabajadores, en este caso de la 
SARH, que no tienen más patrimonio que su trabajo».

Jubilo de los familiares de los «jornaleros»

Al abandonar el penal 33 de los indiciados 56, fueron recibidos por sus familiares 
que se habían presentado al SS por ser día de visita. La noticia de su libertad 
fue recibida con júbilo, aunque a los padres de familia que tenían a su hijo en el 
penal y otro en el Consejo Tutelar, causó extrañeza que den libres a los adultos 
y en cambio continúen recluidos los menores.

«Si no encontraron culpa ninguna entre los grandes, mucho menos tienen 
los chicos», señaló doña Petra de Car——— madre de uno de los niños.

26 marzo 1985
Todos los funcionarios deben secundar 
al gobernador: Millán

«Todos los funcionarios deben secundar la conducta del gobernador Antonio 
Toledo Corro porque en ningún momento cabe la neutralidad política, pues si 
bien un gobernante es para todos los ciudadanos sin distinción de partidos, él 
tiene la obligación de apoyar los programas, los principios del partido que lo 
llevó al poder, que es nuestro partido el Revolucionario Institucional», declaró 
enfáticamente el Senador licenciado Juan Sigfrido Millán Lizárraga, secretario 
general de la Federación de Trabajadores de Sinaloa-CTM.

El gobernador dijo que la oposición no tiene rumbo ni bandera, y el Senador 
Millán afirmó por su parte, que lo que ha caracterizado a los partidos de opo-
sición son las críticas, los señalamientos, sin aportar soluciones concretas a los 
problemas, «inclusive caen en contradicciones», por lo que, de nuestra parte, es 
digna de reconocimiento la actitud asumida por el Gobernador Toledo Corro 
de apoyar a los candidatos que postuló nuestro partido.
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Explicó el porqué de esta opinión: «Si un funcionario de elección popular, 
al asumir su responsabilidad para la que fue electo, diera cabida en su equipo 
de trabajo a personas de otros partidos sería totalmente incorrecto», por lo cual 
remarcó que tiene toda la razón del mundo el Ejecutivo del Estado «quien está 
en un cargo de elección popular debe gobernar con sus compañeros de partido 
con quien se supone existe una afinidad ideológica y propósitos que tienen como 
punto de partida los principios del PRI que lo llevó al poder».

Entonces ¿los demás partidos no tienen nada que hacer en el país? ¿sus 
miembros tendrán forzosamente que estar desempleados?

Millán Lizárraga respondió que «ellos tienen participación en la Cámara 
de Diputados Federal donde ya han ganado posiciones por la vía de la repre-
sentación proporcional; lo mismo que tienen representación en los Congresos 
de los Estados y en los ayuntamientos, por lo que yo me refiero especialmente 
a los puestos administrativos, donde quienes los encabezan fueron llevados a 
esos cargos por el PRI».

Alta calidad de los candidatos del pri a las diputaciones federales

Inmediatamente después afirmó que la oposición en Sinaloa no tiene ninguna 
posibilidad de ganar un solo distrito, y vaticinó que la próxima contienda elec-
toral será tranquila «así ha empezado y esperamos que culmine el 7 de julio con 
toda tranquilidad como corresponde a una sociedad democrática y civilizada 
como la nuestra».

En esto tiene también que ver un hecho importante: Sinaloa tendrá en la 
Cuadragésima Tercera Legislatura, y «eso me satisface profundamente como 
dirigente del sector obrero» la representación de más alto nivel intelectual y 
profesional que ha logrado nuestro partido en la historia política de Sinaloa.

Enumeró: «Ahí están el licenciado Diego Valadez, con un impresionante 
curriculum dentro de la UNAM y en la administración pública federal; licenciado 
José Ángel Pescador, con una capacidad profesional incuestionable con quien 
por cierto compartí responsabilidad en la comisión nacional para la partici-
pación de los trabajadores en las utilidades de las empresas; Salvador Rosales 
Quintero, economista con cargos muy importantes dentro de la administración 
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pública federal; el mismo Marco Antonio Espinoza Pablos quien ha tenido uno 
de los cargos más sobresalientes dentro del sector campesino; dos líderes de dos 
sectores hermanos a nivel estatal como son el licenciado Mario Niebla Álvarez 
con un desempeño brillante dentro del mismo Comité Ejecutivo Nacional del 
PRI, Adrián González en el sector campesino.

Se refirió, por supuesto a los dos candidatos del sector Obrero, Salvador 
Esquer Apodaca, dirigente nacional azucarero, y María Luisa Solís Payán, una 
mujer luchadora de hace 30 años por las mejores causas de las mujeres que par-
ticipan en la política, y el ingeniero Renato Vega, quien durante muchos años 
ha estado ligado a las tareas del partido en los primeros planos como delegado 
en varios estados de la República.

Por todo ello afirmo que en mi opinión y de acuerdo con mis deseos, apoyo 
lo expresado por el gobernador Antonio Toledo Corro y digo que los partidos 
de oposición «no tienen ninguna posibilidad ya que inclusive los distritos que 
los medios de difusión habían calificado como difíciles, bastó con que empezara 
el trabajo de campaña de nuestros candidatos para que los propios medios estén 
ahora diciendo que es otro el panorama».

Ahora, por lo que se refiere a las quejas anticipadas de la oposición de fraude, 
habría que preguntarles si piensan que hubo fraude en Sonora, en Durango, en 
Chihuahua, en San Luis Potosí, en donde ganaron las elecciones y les fueron 
reconocidos sus triunfos. Allí también el PRI podría señalar que hubo fraude. 
Yo respeto a la gente que es consecuente con sus ideales, pero no es posible 
respetar a aquellos acomodaticios y aventureros en la política que se cambian 
de siglas y adoptan las ideologías que conviene a sus intereses».

27 febrero 1985
El PRI tendrá problemas en 127 Distritos: PAN
Hoy inicia sus asambleas.
Entre ellos, corresponden 6 a Sinaloa: Del Rincón

El licenciado Jorge Del Rincón Bernal, presidente del Comité Regional del PAN 
dijo que la izquierda no obtendrá ningún triunfo en Sinaloa «posiblemente lo lo-
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gren en aquellos estados en donde el PAN todavía no tiene mucha ascendencia», 
y en cuanto al PRI, señaló que de acuerdo con un análisis que «se filtró de ese 
partido», se habla de que tienen problemas serios en 127 distritos de la república, 
entre los cuales se «menciona a seis de Sinaloa, o sea los tres de Culiacán, dos de 
Mazatlán y uno de Ahome», en donde se considera que «el PAN puede ganar».

Solamente si la izquierda logra colocar buenos candidatos «pero en otros 
estados, podrá obtener diputados uninominales, pero en Sinaloa, no tiene la 
suficiente penetración para ello», reiteró. 

Luego señaló qe espera que «el sistema acepte donde el PAN tenga evidentes 
triunfos porque de otra manera, como ya se está viendo en Coahuila, el pueblo 
no está dispuesto a dejarse pues si con dos municipios ya se vio en Monclova 
que la gente no tuvo miedo a defender su libertad política, mucho menos si 
como se dice, existe ese análisis de 127 distritos en donde no hay seguridad por 
parte del PRI».

No creo, añadió que el PSUM y el PMT, que consideró opciones válidas «estén 
dispuestos a dejarse arrebatar triunfos donde los obtengan, que desde luego —
insistió— no será en Sinaloa, aunque, apuntó, el PMT «creo que va a tener muy 
buena votación y le va a restar votos al PRI, al PSUM e inclusive al PAN. Es posi-
ble que logre algún consenso entre los electores si lanzan buenos candidatos».

Dio a conocer que ayer se realizarían las asambleas para seleccionar can-
didatos en los distritos III, VIII y IX de Culiacán y Navolato, así como el II de 
Guasave y hoy miércoles estarán analizando los que corresponden al VI y I de 
Ahome, El Fuerte y Choix; el VII de Guamúchil yy el IV de Mazatlán, ya que 
para el V está hecha la selección por Humberto Rice siendo su suplente el Lic. 
Jesús Gamboa. «Rice es doble candidato, ya que además ocupa el segundo lugar 
en la IV Circunscripción plurinominal.

Pero, asentó «no creemos que vayamos a tener diputados de regalo, pues sí 
el PRI teme perder 127 distritos, nosotros consideramos que de esos 127 míni-
mamente nos corresponderán 60 y con estos diputados ya no llevaremos a la 
Cámara ni uno solo de estas migajas «del rico Epulón del sistema para que los 
pobres se peleen por esos mendrugos que no es el caso de nosotros».
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27 febrero 1985
Nuevo tramo de carretera a Cosalá: SARH
Inundará la Presa 12.5 kilómetros

Con una inversión de 420 millones de pesos se iniciará antes de dos meses 
la construcción de un libramiento de 12 kilómetros y medio en la carretera 
Internacional-Cosalá, ya que a más tardar en el mes de junio próximo se cerrará 
el vaso de la Presa «El Salto», Elota-Piaxtla e inundará una parte de la actual 
carretera a esa ciudad.

El ingeniero Gilberto Contreras Nateras, representante de la SARH, informó 
sobre este particular, después de que se celebró un acto al que asistió el goberna-
dor Antonio Toledo Corro, donde se recibieron propuestas de tres compañías que 
concursarán para la asignación de la obra que se realizará por esa dependencia.

Esta desviación encontrará a 24 kilómetros y medio de la carretera Inter-
nacional-carretera Cosalá, y se tiene que terminar en un plazo no mayor de 
catorce meses, tomando en cuenta que es el acceso más viable que se tiene 
hacia esa ciudad.

El cierre del vaso, dijó el ingeniero Contreras, se hará en el estiaje, en el mes 
de junio que es cuando los escurrimientos son menores, por los cual los trabajos 
del libramiento se tendrán que iniciar en cuanto se adjudique la obra toda vez 
que ya se encuentra autorizado el 50 por ciento de la inversión.

Agregó el representante de la SARH que la Presa el Salto tiene un vertedor 
terminado y un túnel de desviación, pero aún no se cierra el cauce del río margen 
derecha, en la realización de los trabajos de esta obra que una vez terminada 
permitirá la incorporación al cultivo de más de 60 hectáreas.
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12 marzo 1985
$250 mil millones a vivienda
Inversión sin precedente: Hernández
Para Sinaloa serán 6 mil casas en este año

El programa financiero para 1985 destinado a la creación de vivienda en el país y 
que por primera vez lo damos a conocer públicamente será por parte de la banca 
nacionalizada y el FOVI por 250 mil millones de pesos, suma que está integrada 
por 200 mil de a banca y 50 mil por parte de FOVI, informó a su llegada a esta 
ciudad el licenciado Mario J. Hernández Gallardo, subdirector general del Fondo 
de Operación y Descuento Bancario a la Vivienda (Fondo de Garantía y Apoyo 
a los Créditos para la Vivienda de Interés Social).

Esta, dijo, es una cifra muy importante que destacar por el hecho de que el 
programa financiero destina recursos sin precedentes a la vivienda, no obstan-
te las limitaciones que se hicieron a todos los presupuestos del sector social, 
precisamente porque «es una de las preocupaciones presidenciales de procurar 
abatir el déficit de 6 millones de viviendas que existen en el país», cualitativas 
y cuantitativamente.

El Fondo de Operación y Descuento explicó, es un Fideicomiso del Banco 
de México que coordina el programa financiero del gobierno federal en el ren-
glón de vivienda que lo integran financiamientos de la banca y el FOVI para los 
acreditados que tienen ingresos de 2 a 10 veces el salario mínimo. Con motivo 
de los 20 años de la fundación del FOVI —fideicomiso que coordina a nivel 
nacional el programa de vivienda—, se hicieron modificaciones substanciales 
al sistema de pago de los acreditados.

Hizo la comparación con el sistema tradicional que tenía vigencia de 20 años, 
y que había nacido bajo otras circunstancias económicas, con los resultados 
de que la población que tradicionalmente debiera ser atendida con vivienda, 
«se estaba marginando». Un caso —observó— es la vivienda tipo 4 que era 
imposible adquirirla. Se requerían ingresos hasta de 300 mil pesos mensuales 
para tener acceso a ella. El Banco de México el año pasado, después de platicar 
con el sistema bancario y los promotores de vivienda, dio a conocer un nuevo 
sistema de amortización de créditos en el que fundamentalmente se volvió a 
coger el universo de beneficiarios dando acceso a la población que gana de 2 a 
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10 veces el salario mínimo en los 4 diferentes tipos de vivienda que van de 2 a 
4 millones de pesos.

6 Mil viviendas minimamente para Sinaloa

En los últimos 4 años de vivienda, concretamente en Sinaloa el FOVI a apoyado 
la construcción de 2 mil viviendas, fundamentalmente para Mazatlán, Los Mo-
chis y Culiacán. El Estado —añadió el funcionario— tiene 3 ciudades medias de 
importancia a nivel nacional como atención prioritaria que son las mencionadas. 
En términos generales —precisó— «la población de estas localidades tienen 
capacidad de crédito para acceder a este tipo de vivienda».

Esta motivación, que concedió el Banco de México a los trabajadores, es 
fundamentalmente que el pago de su vivienda está indexado al salario míni-
mo, lo que quiere decir que el pago de amortización de su crédito será siempre 
en función de los incrementos del salario mínimo, y nunca podrá ser mayor, 
siempre menor. Esta consideración da al trabajador la capacidad de ahorro 
para destinarlo a otro tipo de necesidades a las que tiene derecho, porque en 
cambio, con el otro sistema, los precios de la vivienda iban paralas nubes; no era 
proporcional el incremento del precio de las casas al de los salarios mínimos.

Además del FOVI existen otros fondos como el de la Vivienda Popular que 
cubre a los trabajadores de 2 veces el salario mínimo para abajo.

En el presente año se espera construir mínimamente un programa de 6 mil 
viviendas para Sinaloa por el FOVI, cuyos proyectos técnicos ya fueron aproba-
dos. Además, en el curso del año se irán atendiendo las solicitudes que se acer-
quen a los bancos para su financiamiento y a FOVI para su aprobación técnica.

No existe un presupuesto rígido para los estados, ya que está sujeto a la de-
manda que hacen los promotores de vivienda de cada entidad. Se puede decir, 
empero, señaló, que en los últimos cuatro años concretamente en Sinaloa, el 
FOVI ha apoyado la construcción de 2 mil viviendas con un monto aproximado 
de 4 mil millones de pesos, por lo que el programa para 1985 significa un au-
mento considerable de 1 mil 200 por ciento, que, como lo señaló al principio, 
no tiene precedente y va en beneficio de la clase trabajadora.
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20 marzo 1985
Ocho personas rentan el total de las parcelas de 2 predios

Luis Gambino Heredia, dirigente estatal de la UGOCM denunció ayer, a las puer-
tas de la delegación agraria estatal que «por maniobras de funcionarios de la Re-
forma Agraria y de Agricultura y Recursos Hidráulicos, mientras 70 campesinos 
tienen certificados de derechos agrarios y no les han puesto en posesión de su 
parcela, a los predios Santa Rosa y Casals, así como Boca de Arroyo les fueron 
adjudicadas de más de 1 mil 49 hectáreas al primera y 873 al segundo, cuando 
les compensaron tierras que les cubrió el vaso de la presa Eustaquio Buelna.

Lo más grave del asunto es que estás tierras ya no están ni siquiera en poder 
de los campesinos compensados porque, mientras que seis ancianas han sido 
de un pentágono de 80 hectáreas —dos de ellas ya murieron y las otras cuatro 
reciben una irrisria renta—, hay más de 200 hectáreas que tiene Marcos Favela, 
el ingeniero Héctor Senén Castro es otro de los rentistas, y en total, son 7 u 8 
personas las que están apoderadas de las superficies de los dos predios, sin que 
intervengan las autoridades para evitarlo, sino que por el contrario, tal parece 
que cuentan con su complacencia. 

Tanto Amado Mejía como un hermano suhyo que tienen en en Navolato y 
que es maquilero, así como la amasia de otro hermano que es dirigente de una 
Unión, así como hijos de éste, tienen acaparadas en Boca de Arroyo más 300 
hectáreas, y estas gentes, señalaron los ejidatarios con certificados y sin tierra 
que acompañaban a Luis Gambino, también poseen tierras en otros municipios 
«para lo cual están en complicidad con los presidentes de los comisariados eji-
dales, Marías Urías de Santa Rosa y Jesús Camacho López de Boca de Arroyo.

A tanto llega su prepotencia, señaló el dirigente de la UGOCM, que ya un 
taxista de la misma familia Mejía adquirió un camión urbano, y así ha ido 
desplazando a la gente de esos poblados apropiándose de sus bienes, como lo 
ha hecho con las cuatro pobres viejecitas que son explotadas en lo único que 
poseen que es una parcela, y viven en la más espantosa miseria.

Con esta denuncia que fue puesta en conocimiento de las autoridades su-
periores de la Secretaría de la Reforma Agraria, señaló Gambino, arribaron ya 
brigadas a medir el terreno para dejarle a Santa Rosa y Boca de Arroyo lo que 
realmente le corresponde, dejando 609 hectáreas mínimamente para quienes 



898 noticias | entrevistas | reportajes

tienen certificados y no han recibido su parcela, y las demás para adjudicarla 
a los solicitantes, que seguramente habrá muchos más con derechos agrarios 
firmados por el Presidente de la República y el Secretario de la Reforma Agraria, 
que andan peregrinando como los de Tamazula Segundo y el poblado de Casals, 
concluyó el dirigente ugocemista.

24 marzo 1985
Apoyo crediticio a la Industria 
Ampliarán la Planta Productiva
NAFINSA destina a Sinaloa $10,500 millones en 1985

La programación que NAFINSA ha establecido para Sinaloa en 1985 del orden de 
10 mil 500 millones de pesos, cantidad que significa por si sola la inversión total 
que se ha hecho en el Estado desde la creación de los fondos abre más amplias 
posibilidades a los industriales para que cuenten con los recursos necesarios 
que les permita ampliar la planta productiva instalada, o crear nuevas empresas.

En este presupuesto se encuentran incluídos 6 mil 225 millones de pesos de 
FOGAIN que cubren tanto los créditos que otorga directamente NAFINSA como 
los de las Sociedades Nacionales de Crédito, considerándose la derrama entre 
las dos sucursales regionales —Culiacán y Mazatlán—, por parte de NAFINSA 
de 1 mil 500 millones de pesos, informó el ingeniero Rubén D. Lagos, gerente 
regional en Culiacán de Nacional Financiera.

Estos créditos, especificó, tienen un enfoque muy especial, y están básica-
mente dedicados a desarrollar todo lo que se refiere a alimentos; productos de 
exportación; substitución de importaciones, sin descuidar aquellas empresas 
que vengan a diversificar la industria del Estado.

Otro aspecto que está apoyando NAFINSA a través de los fondos es la indus-
tria metal mecánica, extracción y beneficio de minerales, fundición; y desarrollo 
de otros proyectos necesarios para la entidad para lograr que productos que 
hoy se envían a otras entidades para proceso, aquí se realice cuando menos la 
primera fase de industrialización para creación de nuevas fuentes de trabajo y 
mayor beneficio de los productores.
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Se está trabajando básicamente en 33 ideas, pro la idea es analizar todas las 
que sean presentadas por los inversionistas. Mencionó el licenciado Lagos al-
gunos de los proyectos como son el aprovechamiento de pieles, o sea creación 
de tenerlas con tecnologías que le permitan competir en el mercado; rastros TIF 
tanto en Mazatlán, como en Culiacán y Los Mochis. El que tiene un avance más 
marcado es el de Los Mochis, y en esto, el gerente regional de NAFINSA hizo 
un reconocimiento al espíritu emprendedor de los inversionistas ahomenses.

Debido al interés que han mostrado los industriales sinaloenses, FOGAIN 
se había presupuestado 2 mil 400 millones de pesos que se elevaron a 4 mil 539 
millones con lo que se logra beneficiar a 600 empresas más que dispusieron de 
771 créditos. Además de FOGAIN se están atendiendo en NAFINSA proyectos que 
recibirán apoyos de FONEP, FOMIN, FONEI y FOMEX, para los cuales tampoco 
existe límite de recursos «son los industriales los que ponen el hasta aquí, de 
acuerdo con su interés por el Estado y el país».

Ojalá, dijo el licenciado Lagos, que se tuvieran tantas peticiones del sector 
industrial, como dinero disponible hay, ya que la única limitante que existe 
en este momento es que sean actividades prioritarias. Es decir, todo lo que 
sea necesario para el desarrollo de nuestro país, porque no se van a destinar 
recursos en esta época de crisis, en actividades que no se requieran, de cosas 
consideradas superfluas.

NAFINSA realiza continuamente promociones, las que han estado recibiendo 
buena acogida, principalmente en los medios agrícolas, ya que Sinaloa, como 
estado eminentemente agrícola, está en la etapa de transición —aunque en 
forma paulatina desafortunadamente— de productor de materias primas, a la 
industrialización de sus productos.

Empero, dijo, se observa en estos últimos días un despertar, una inquie-
tud de los inversionistas sinaloenses para hacerlo en su país, sabedores de las 
magníficas oportunidades que ofrecen los fondos, ya que siguen siendo tasas 
de interés mucho más bajas que las que otorgan las Sociedades Nacionales de 
Crédito. Aceptó el licenciado Lagos que no son tasas baratas, pero si inferiores 
a las de la banca nacional.

Dentro de dos semanas, informó se tendrá la visita del ingeniero José Queve-
do P., director ejecutivo de Innovación, Información y Tecnología, otros Fideico-
misos de NAFINSA quien ofrecerá más ideas de inversión factible de desarrollar 
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en el Estado, y posteriormente —el 17 de abril— habrá de celebrarse una reunión 
con el propio ingeniero Quevedo Procel para la presentación de proyectos de 
los inversionistas interesados en trabajar con INFOTEC.

Los intereses de los fondos, a partir del mes próximo aumentarán pero siem-
pre serán inferiores posiblemente un 35 por ciento a los que tiene la banca 
nacionalizada, entre 58 y 62 por ciento, tomando en cuenta que NAFINSA tiene 
esa finalidad específica de fomento industrial.

Finalmente aprovechó para aclarar que la noticia proporcionada en fecha 
reciente por la prensa en el sentido que NAFINSA tiene cartera vencida por 12 
mil millones de pesos en Sinaloa, es totalmente equivocada, ya que esos recursos 
se refieren a cartera vigente. «Nuestra cartera vencida —concluyó asciende a 9 
millones, ya que la gente de Sinaloa por lo general cumple oportunamente con 
sus compromisos, y NAFINSA ofrece los créditos como resultado de un análisis 
y evaluación de estos en los que se toman medidas adecuadas a fin de que estos 
recursos impulsen actividades prioritarias con los menores riesgos posibles y 
sirvan para desarrollar los aspectos más necesarios en el Estado.

29 marzo 1985
Improvisada la Formación de Catedráticos Universitarios
No hay una política definida, denuncia el rector

En el campo de la docencia todavía hay improvisación y pragmatismo en la 
formación de maestros universitarios, debido a que en el país no hay una po-
lítica perfectamente trazada que resuelva los problemas de formación de estos 
docentes en el corto plazo, debido a la falta de maestrías de enseñanza superior, 
declaró ayer el licenciado Jorge Medina Viedas, rector de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa, en los momentos de anunciar la iniciación de la maestría en 
educación superior a la UAS, con la tendencia de crear el Centro Regional de 
maestría universitaria, para lo cual dijo, «estamos invitados por PRONAES-SEP».

El crecimiento de las universidades dijo, si no se atiende desde ahora el 
problema, hará crisis en 1990 cuando se van a requerir miles de maestros de 
educación superior que todavía no los tienen las universidades en el país, por 
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lo que la UAS, está en el momento de asumir un módulo de convergencia de las 
varias disciplinas científicas, en un primer momento, matemáticas y economía. 
La idea es que con la descentralización de enseñanza superior la UAS puede 
transformarse en uno de los centros de formación de enseñanza superior uni-
versitaria en la región del noroeste.

En conferencia de prensa a la que asistieron la licenciada Janeth Hernán-
dez Briseño, directora del CISE-UAS y de los maestros en educación superior, 
responsables de la selección de los candidatos postulantes a la maestría que se 
iniciará en la Universidad en el próximo mes de abril, Raquel Glazman y Ro-
drigo Páez, con maestría en sociología en la UNAM, se dijo que esta Universidad 
viene desde hace años intentando una búsqueda seria y sistemática en el campo 
de la educación para lograr articular una suerte de paradigma que acompañe al 
modelo de universidad crítica democrática y popular.

Medina Viedas apuntó que la Universidad Autónoma de Sinaloa es una de las 
que más acciones ha hecho en este campo, por lo que puede afirmar que en 1985 
se deja «una estructura operante y en consecuencia una de las más completas en 
cuanto a sus alcances y metas. Esta estructura —añadió— empieza con una línea 
de talleres que intentan que el maestro realice aprendizaje sobre teoría y metodo-
logía de la educación, fundamentalmente sobre la didáctica en el aula colocando 
al alumno en un horizonte más amplio que el de la enseñanza tradicional.

Hay un segundo paso que se dará hoy en Mazatlán al inaugurar el nivel de 
especialidad en teoría y práctica de la educación con duración de dos semestres, 
cuyo objetivo es formar especialistas que reflexionen la universidad en relación 
a la región y básicamente sobre los problemas prácticos que la universidad tiene 
que enfrentar.

El tercer nivel es la maestría que empieza a funcionar el 22 de abril con 30 
alumnos, que están en proceso de selección de cuarenta y cinco postulantes.

Reiteró Medina Viedas que hacen falta elementos para «dar clase», sin recu-
rrir a los modelos tecnocráticos. El problema, específico es que hasta ahorita el 
maestro carece de las herramientas prácticas y teóricas de la pedagogía, en el 
nivel de maestría, una teoría aplicada que de respuestas concretas a los proble-
mas que plantea la educación.

La Universidad está dando así respuesta tanto a los deseos de los propios 
maestros postulantes, cómo de los alumnos de enseñanza profesional que 
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muchas veces expresan su descontento contra la carencia pedagógica de algunos 
maestros aún cuando estos tengan más de 20 años en la rutina de la educación.

Esta situación no es nueva, dijo, sino que se inicia con el Plan de Perfec-
cionamiento del Personal Académico, continúa el Centro de Investigación y 
Servicio Educativo (CISE), que impulsa hoy la maestría de enseñanza superior, 
realizando la selección de los candidatos en atención a tres criterios básicos: 
docencia, investigación y administración, lo que permitirá evaluar el interés, 
el conocimiento y la aptitud de los candidatos ya que muchos de ellos no han 
estado en este campo.

Los maestros Glazman y Páez hicieron un reconocimiento a la UAS puntua-
lizando el gran impulso académico de esta casa de estudios sinaloense, pues 
mientras por otra parte, debido a la crisis económica se han cerrado algunos 
centros de investigación en educación, así como maestrías, esta universidad 
empieza a poner bases firmes para el establecimiento de un Centro Regional 
de Postgrado en Educación.

30 marzo 1985
La IP ha acrecentado la crisis: Fidel Velázquez
Se ha negado a colaborar

Negó don Fidel Velázquez que la crisis sea consecuencia de políticas instru-
mentadas por anteriores gobiernos «no se le puede echar la culpa a ningún 
gobierno ni a los anteriores ni al actual. La crisis es consecuencia de lo que pasa 
en el mundo» y con energía acuso «lo que pasa es que los empresarios la han 
acrecentado por su falta de cooperación».

Ante esta situación, que aceptó, carga mayormete sobre los trabajadores, dijo 
que en el Congreso de Trabajadores, hace dos días se presentó y aprobó un docu-
mento donde se obtuvieron como conclusiones que se refuerce el programa de 
reordenación económica que tiene el país. Esto, en vista de que el fenómeno de la 
inflación no va a ser posible mantenerlo en el nivel que se señaló en un principio 
—35 por ciento en 1985—, ya que en estos momentos ya vamos en niveles mayores. 
Dijo no ser pitoniso para adelantar si alcanzar el mismo nivel que el año pasado.
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En cuestiones de política electorera con un tarjajante «no absolutamente», 
respondió a la posibilidad de que el país tienda hacia el bipartidismo; dijo luego 
que estas elecciones para diputados federales será más fácil para el PRI granarías 
porque «los enemigos están más débiles, no tienen programa, no tienen solu-
ciones, solamente se ocupan de atacar y calumniar. No son nada positivos», de 
ahí que, aseveró, no hay ningún riesgo de que pierda el PRI.

La CTM no ha propuesto aumentar sus posiciones en las gubernaturas. Tiene 
dos, la de Querétaro y la de Nayarit y están postulando al gobierno de Campeche. 
Hablar de algo más, es todavía prematuro. Pero, lo que sí tiene una gran firmeza 
de convicción es «no permitir la entrada de la oposición al Senado. La CTM está 
en contra porque el Senado es un organismo que representa más que nada el 
federalismo en nuestro país, y los Senadores son representantes del pueblo, de 
los gobiernos de los Estados».

Terminaba de desayunar y con su clásico puro y gafas oscuras caladas y en-
terradas en la nariz, don Fidel aceptó dar declaraciones a la prensa, en primer 
término habló sobre el convenio CTM-UNAM que forma parte de toda una estra-
tegia de la central obrera iniciada con el Centro de Preparación para los Obreros 
que se tiene funcionando en Morelos, con la participación del Politécnico y de la 
SEP, dijo, y en igual forma este convenio de participación con la UNAM permitirá 
que los trabajadores sindicalizados tengan acceso a la universidad tanto para 
estudiar como para disfrutar de los servicios que éste presta, incluyendo cues-
tiones de cultura a través de las ediciones de esa institución, y al mismo tiempo, 
la Universidad pueda disponer de los locales sindicales para sus conferencias y 
sesiones de audiovisuales. Este convenio, informó, se va a publicar íntegro y es 
una gran oportunidad para que los obreros obtengan una mejor preparación y 
se liguen mas estrechamente con la Universidad. Es algo, asentó, que definiti-
vamente le estaba debiendo las universidades a la clase trabajadora que aporta 
impuestos, parte de los cuales se canalizan a sostener esas instituciones.

Compra de paraestatales

La CTM no manejará con el criterio de cooperativismo las empresas que, como 
la fábrica de bicicletas Cóndor que ya adquirió, tenga interés en comprar una vez 
que se conozca la lista de las que el gobierno mexicano pondrá en venta. «Las 
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estamos manejando a través de empresas sindicales de carácter social, y esta es 
una oportunidad que se ofrece para manejarlas, y para el gobierno desprenderse 
de ellas ya que no son fundamentales ni corresponden a grupos estratégicos que 
tiene en sus manos como son Petróleos, Electricidad y Ferrocarriles».

¿Mala administración? ¿Criterios aplicados por políticos que las han toma-
do como trampolín? «Eso opina el sector privado, pero ellos también tienen 
muchas fallas y han demostrado no ser capaces de sortear esta crisis que ahora 
tenemos, porque aunque estén bien manejadas administrativamente, su política 
es «netamente especulativa y de explotación», concluyó.

• Negó don Fidel Velázquez que México vaya al bipartidismo y dijo que 
estas elecciones las tiene fácil el PRI porque la oposición solamente se 
ocupa de atacar y calumniar paro no tiene programa ni soluciones.

6 noviembre 1985
La falta de dinero es un mito: Gurría
Hay menos, sí, pero salimos adelante

Francisco José Gurría Lacroix, director general de BANORO y Unibanco, dijo que 
hasta ahora no han parado ningún crédito de avío industrial, y se está operando 
en torno a las declaraciones de productores de soya y trilladoras que no han reci-
bido, los primeros el pago de su cosecha, y los segundos el de sus servicios, al con-
cluir la trilla de este grano, «ante la insolvencia que argumentan los industriales».

En México, dijo el funcionario bancario, «nunca ha sobrado el dinero, pero 
siempre se ha resuelto los problemas como sucedió en los meses de marzo y 
abril de este año, al aprobarse una superficie de trigo nuca antes vista en Sinaloa, 
donde se presentó el problema de falta de recursos para apoyo de falta de recur-
sos para apoyo de este cultivo «pero el dinero se consiguió en mayo mediante 
un fondo que se estableció nueve bancos».

Los problemas, si los hay, se resuelven, apuntó, toda vez que la falta de dinero 
es un mito, ya que hay menos «eso es cierto porque de lo captado, ya no se puede 
tomar el 25 por ciento al 10 por ciento, pero comparable esto con el acumulado que 
se trae desde que se empezó a escribir la historia de la banca, no es significativo.
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Señaló que BANORO maneja recursos del público en 1985 del orden de 102 mil 
831 millones de pesos, de donde Banco de México inmoviliza 75 por ciento hasta 
el 31 de junio y 90 por ciento de los depósitos a partir del 1º de julio, sin tocar 
lo acumulado, una parte de lo captado se destina a los cajones para vivienda, 
para productores de bajos ingresos y las exportaciones.

Explicó Gurría Lacroix que la disposición de 100 millones tiene un adicional 
de 20 mil millones que BANORO toma de los fondos FIRA, FEFA, FONATUR, FO-
GAIN y FONEI, para redescuento, con muy bajas tasas de interés y a plazos largos.

Admitió la carestía del dinero, mencionando que, si en estos momentos la 
tasa de interés que paga la banca por depósitos a plazo fijo a seis meses, es de 
72,90, (son los que se pagan a inversionistas o intereses pasivos), es imposible 
bajar los intereses activos (los que se cobran a quienes se presta).

Es natural que en estos meses, cuando se prestan cifras gigantescas para hacer 
producir sus tierras independientemente de otras inversiones que reclama el 
desarrollo creciente de la entidad, resulte una falta de dinero, pero esto no es 
un argumento que pueda ser utilizado por la industria porque la arrocera, por 
ejemplo, que mencionó necesidades del orden de 22 millones de pesos, claro 
que llegado el momento consiguen los recursos que necesitan, ya sea del libre, 
o de otras fuentes, en su caso los Fondos.

Con la fusión de Unibanco y BANORO habrá más dinero disponible para 
impulsar las áreas productivas de Sinaloa y Sonora, lo que habrá de producirse 
en el mes de diciembre próximo, manifestó Gurría Lacroix, reiterando que hasta 
estos momentos ningún crédito de avío industrial se ha detenido, por lo que el 
problema no es falta de recursos bancarios».

6 noviembre 1985
Rendía más un peso de antes que mil de ahora: García López
El kilo de carne costaba 20 centavos

Con el jineteo de los fondos destinados a cubrir las mieles incristalizables, vino 
una época de depauperación de los productores cañeros, cuando el Ingenio 
La Primavera, llamado entonces «Compañía Azucarera de Navolato «pasó a 
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pertenecer a la firma Suárez, cosa que ocurrió por el año de 1954 situación que 
se prolongó hasta la formación de la Comisión Nacional Azucarera (en el año 
de 1977), cuando Gilberto Flores Muñoz vino a recibir la factoría con su carácter 
de vocal ejecutivo de esa paraestatal.

La historia del Ingenio La Primavera, en Navolato, da origen al poblado 
mismo, porque en torno a esta fuente de trabajo empieza a agruparse el caserío, 
primero, construido por los dueños iniciales, Jesús y Jorge Almada, con su dife-
rencia, de material con techo de dos aguas, cuartos redondos con un portalito, 
para los obreros de fábrica; de vara, palma y horcones, para los jornaleros de 
campo (los cortadores de caña).

La primera zafra que ocurre a partir del 15 de noviembre de 1896, lleva al 
ingenio caña verde, y es algunos años después, que empieza a realizarse el corte 
de la caña quemada.

Las casas de los obreros de fábrica forman asentamientos en Pueblo Nue-
vo Núm. 1, Pueblo Núm. 2 y lo que hasta la fecha se conoce como Barrio de 
Nayarit, posiblemente por el gran número de trabajadores que arribaban de 
ese estado, lo mismo quede Durango, y de los pueblos sinaloenses cercanos a 
Navolato.

Había gente a quien los Almada tenían concesionado el trabajo de cons-
trucción de casas, por lo que ellos se entendían con los jornaleros que cortaban 
la palma, acarrilaban la vara y traían del monte los horcones. Otras gentes 
vigilaban la construcción del canal de irrigación de la superficie que se fue 
agrandando de 400 a más de 12 mil hectáreas, canal que se realizó a pico y pala.

El trabajo no escaseó por ese entonces en Navolato, por el contrario, el pro-
blema fue conseguir mano de obra.

«Con todo y la pobreza de uno, el trabajo era muy duro, doce horas desde 
que el sol salía hasta que se perdía en la oscuridad, a los cortadores nos daban 
dos surcos y dependiendo de lo ralo o lo tupido, ahí nos amanecía, y todo por 
un peso diario», cuenta don Manuel García López con sus 72 años a cuestas. 
«Con todo, añade, aquel peso que ganábamos rendía más que los 1 mil de aho-
ra, porque si mal no recuerdo teníamos para comprar carne, no de primera, 
pero algo es algo. En la comisaría comprábamos la provisión y la mera verdad 
que, aunque nunca conocí los zapatos, primero descalzo hasta que compré mis 
primeros huaraches, cuando menos llenábamos la panza».
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En el año de 1937, mal recuerda don Manuel, hijo de otro peón de los Al-
mada, a quienes recuerda como si se tratara de seres superiores «me tocó ver 
pasadito de copas a don Jorge, aunque el pisteador era don Jesús. Estaba en la 
cantina de don Félix Estolano. Ya sabía lo del reparto de las tierras. El General 
Cárdenas nos entregó las tierras en un acto muy bonito en la plazuela a donde 
vino un enviado y repartió los papeles. Yo tengo el mío guardo como en cinco 
llaves. De entonces para acá soy productor cañero, aunque seguí trabajando 
de peón hasta que pudo. Ahora lo que hago es venir a comprar las tortillas…»

Con Manuel viste la clásica indumentaria campesina de Sinaloa, pantalón 
de gabardina deslavada, camisa arremangada y huaraches, desde luego, con su 
sombrero de palma calado hasta las orejas. Se rasca la cabeza antes de proseguir 
su camino, y después de su conversación ubicados en un tronco de palma caído, 
bajo un sol cálido otoñal, dice que «los cañeros estamos ahora mejor que nunca. 
El precio está bueno, hay buena producción, pero definitivamente, no hay dine-
ro que alcance con la carestía», otra rascada y añade «pero peor estuviéramos 
si al general Cárdenas no se le ocurre repartirnos las tierritas. Cuando quiera 
visitarnos, ahí nomás en Bariometo, no necesita caminar mucho».

• El Barrio Nayarit, con la hilera de casas de los obreros que son hoy 
productores cañeros ejidales, por el reparto agrario que se dio en 1937 
durante el gobierno del General Cárdenas.

7 noviembre 1985
La deuda externa no limita el desarrollo: Cervantes Ahumada. 
Ajustes en vez de Moratoria

«El Planteamiento que debe hacerse no es la simple moratoria, sino el ajuste de 
la deuda externa. Cuánto tiempo he pagado de más y ahora te voy a pagar tan 
diferido como me permita mi desarrollo», concreta opinión del doctor Raúl 
Cervantes Ahumada jurista sinaloense de renombre internacional, señalando 
con énfasis que la deuda interna no es problema que limite el desarrollo.

Creo, dijo, que lo que sí debe pagarse, pero creo también que un primer 
paso se debe ser el ajuste legal de la deuda porque es absolutamente ilegal que 
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se hayan contratado créditos autorizando a los acreedores a mover a su antojo 
las tasas de interés, de donde resulta que cuando se está pagando suben las 
tasas y no dejan mayor margen que estar pagando exclusivamente el servicio 
de la deuda, y se corre el peligro de que los nuevos préstamos se utilicen sólo 
con ese fin.

El otro problema es la devaluación del peso. «Yo considero, asentó, que la 
devaluación del peso consiste en su paridad respecto del dólar. Nosotros debe-
mos fortalecer internacionalmente el peso para que tenga poder adquisitivo en 
México, no que tenga una paridad muy baja respecto al dólar. El yen está más 
bajo aún que el peso y lo mismo la lira, más sin embargo, los japoneses y los 
italianos viven mejor porque tiene un sistema que le permite comprar interna-
mente, y que producen a menor costo.

Agregó que los Estados Unidos «es el país más endeudado del mundo. A 
nosotros nos pagan con tarjetas de crédito, con cartas de crédito, con cheques 
de viajero y en última instancia con dinero verde que también son créditos 
del tesoro americano. Pero, los Estados Unidos hacen radicar su poder en su 
capacidad de consumo, porque se han colocado de tal manera que el día que 
dejen de consumir quiebran aquellos países se les compra. Por ejemplo ¿qué 
hacen los hoteles el día que no vengan los turistas gringos? ¿qué hacen los 
legumbreros el día que ya no les quieran comprar los gringos? Su fuerza, pues 
radica en su capacidad de consumo. Ahora recuerdo que los japoneses querían 
que les pagaran en oro. Esto sucedió cuando Nixon quitó la convertibilidad del 
dólar, la industria japonesa exigió que se les pagara en oro, y los gringos dijeron 
simplemente «no les compramos» y qué hizo la industria japonesa exigió que se 
les pagara en oro, y los gringos dijeron simplemente «no les compramos» y qué 
hizo la industria japonesa seguirles vendiendo como lo hace México.

En ese tenor, acotó, debemos tomar medidas para que se aumente la ca-
pacidad de consumo del país. ¿Qué significa esto? Que mientras haya bajos 
salarios, no habrá posibilidad de mayor consumo y seguiremos siendo cada 
vez más pobres. Sin poder de compra no se estimula el desarrollo industrial, se 
encarecen las mercancías porque se incrementa el costo de producción, y baja 
el valor del dinero.
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Es una izquierda que no se ve

Cervantes Ahumada, catedrático durante cuarenta años en la UNAM fundador 
de la materia Derecho Marítimo, y promotor de un tratado internacional ma-
rítimo por el que se aumentó de 12 a 200 millas el mar patrimonial, poeta, con 
ocho libros de poemas publicados, universitario y guasavense ilustre, afirma 
que la izquierda mexicana «no se ve». Si por izquierda se entiende la ideología 
que lleva a la superación de las mayorías, entonces ¡todos somos izquierdistas, 
incluyendo al PAN donde no pocas veces resultan programas más avanzados 
que los del mismo PRI, es natural que en ese sentido el mundo marcha irreme-
diablemente hacia la izquierda.

Ahora, la izquierda política, yo creo que la verdadera oposición, la realiza el 
partido comunista y sus afiliados, llámese ahora como se llame. Sin embargo, son 
tan pocos que no se ven; no tiene base social. Es cierto, lo de la deuda externa 
salió de ahí, pero ya había habido esas manifestaciones en la calle.

La salvación de este país, no es entrar al GATT, de ninguna manera nos va a 
hacer competitivos por entrar a este organismo, eso es lo que dice el mercado 
exterior, pero nosotros hemos opuesto terminantemente. La salvación está en el 
trabajo, trabajar, trabajar y trabajar para hacer de este país autosuficiente en lo 
fundamental, competitivo en la exterior, pero determinantemente consumidor.

En este contexto las universidades deben en primer lugar formar a los alum-
nos inculcándoles esa mística y en segundo lugar que las autoridades universi-
tarias sean las primeras en dar ejemplo.

La Universidad Autónoma de Sinaloa tal vez no pueda cumplir cabalmente 
esta función porque hay un conflicto que se ha creado entre Universidad y el 
gobierno. Claro que estamos restringidos por la situación general, pero hay lugar 
para las universidades en el país puesto que no hay vuelta de hoja, las universi-
dades tienen la noble tarea, la importante misión que es formar los dirigentes 
del país, de hoy y del mañana, como lo hicieron ayer.

• El licenciado Audómar Ahumada Quintero ofreció ayer una confe-
rencia de prensa donde dio a conocer el plan de acción de la jornada 
por la defensa de la autonomía y el financiamiento para la academia. 
Estuvieron presentes algunos integrantes de la comisión especial del 
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Consejo Universitario, entre los que están el secretario, Guadalupe 
Meza, el líder sindical de la sección académicos; Rodrigo López Zavala; 
el tesorero, Francisco Álvarez Cordero y la Lic. Belén Ochoa Moreno.

10 noviembre 1985
Hay tendencia en Sinaloa al bipartidismo: Martínez Verdugo
«No aspiro a ser candidato a gobernador»

El diputado federal Arnoldo Martínez Verdugo miembro de la dirigencia na-
cional el PSUM, dijo que no aspira a ser candidato a gobernador de Sinaloa 
porque la aspiración que se tiene es dar la lucha con un candidato de unidad de 
la izquierda, aceptó que hay tendencia hacia el bipartidismo en Sinaloa, pero, 
declaró enfáticamente que «también existe la tendencia a romper esa tenden-
cia porque sería una forma de encubrir la verdadera situación política como 
es una burocracia corrupta y desprestigiada y un partido que se apoya en los 
empresarios».

Sostuvo que el bipartidismo no cabe en nuestro país, y aunque son dos 
fuerzas PRI y PAN, «existen más fuerzas populares, una izquierda que con su 
programa se contrapone a esas dos y lo que está avanzando hoy no es el PAN, 
sobre todo a partir de lo que puso de manifestó el sismo y los problemas de 
la deuda donde hay coincidencia en los programas básicos PRI y PAN, lo que 
lógicamente ha traído que el PAN aparezca como lo que verdaderamente es 
—puntualizó— un partido sin alternativas, distintas, sino que lo que hace es 
beneficiarse de la corrupción y de los errores del PRI».

—Para la lucha por la gubernatura de Sinaloa, se privilegian los nombres de 
Francisco Labastida Ochoa, como candidato del PRI, Manuel J. Clouthier del 
PAN y Arnoldo Martínez del PSUM.

Atajó reiterativo «Si lo que deseamos se produzca es un candidato de unidad, 
no puede el PSUM presentarse ante las otras organizaciones políticas diciéndoles, 
«aquí está mi candidato», y por lo que toca a Clouthier, si se lanza va demostrar 
que tiene una política similar y peor aún que la del mismo PRI. No creo, que 
Clouthier sea alternativa, porque llegada la hora en que tenga que decir algo 
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más que criticar la corrupción y al sistema electoral, y se vea obligado a enunciar 
qué es lo que va a hacer los salarios de los jornaleros del campo, los salarios 
de los obreros, la deuda, va a demostrar que no difiere de las políticas del PRI, 
¡claro que nuestro pueblo no es ciego y verá que tiene que luchar contra esas 
dos fuerzas, PRI y PAN».

El PSUM —añadió— como el resto de la izquierda en Sinaloa, si logramos ha-
cer acuerdos como es nuestro interés podemos dar una batalla muy importante.

Se detuvo para marcar categóricamente. «Esta será la batalla más importante 
que ha dado la izquierda en Sinaloa. Vamos juntos a encontrar los candidatos 
no sólo para gobernador, sino para regidores, diputados, y sin duda vamos a 
encontrar los adecuados viendo todas las posibilidades que tiene la izquierda 
y las reservas que existen en la sociedad, personalidades democráticas, aunque 
no pertenezcan a un partido izquierda».

Nosotros, apuntó, estamos interesados en que la izquierda se una para pre-
sentar un solo frente y un solo candidato porque las elecciones del 86 deben ser 
un índice de que nuestro pueblo cobra conciencia de la necesidad de los cam-
bios. O que suceda en Sinaloa, —puntualizó— tendrá que ver con las elecciones 
de 1988, la lucha política que va a ser más aguda y que va a comenzar antes».

En el marco del Pleno Ampliado al que convocó la Comisión Política del 
Comité Estatal del PSUM con asistencia de comités municipales, el diputado 
federal Martínez Verdugo informó que la izquierda registro en estos días acti-
vidades de unidad, informando que en la ciudad de México están celebrando 
una reunión en la que intervienen 14 organizaciones a excepción del PPS y PST, 
lo que no quiere decir que no exista coincidencia en algunos puntos como el 
caso de la deuda externa donde hay posición similar, como se ha dejado sentir 
en el foro que convocado por el Congreso de la Unión comenzó en Tijuana Baja 
California, ahí las diferencias están en el PRI y con el PAN —acotó—.

En la reunión que se celebra en el D.F. se está demandando reforma electo-
ral, aunque aclaró que «en esto, toda la oposición está unida incluso el PAN, lo 
mismo en la demanda de que haya claridad el proceso, que el voto se respete».

Creo, concluyó, que tendrá que haber avances en este sistema electoral que 
ya caducó. Ya no tiene sustento. Si el gobierno sigue empeñando en mantenerlo 
va a ser una de las causas de su derrota, porque no se puede pretender mantener 
a estas alturas un sistema electoral que ofende a nuestro pueblo. No hay quien 
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no se burle de ese sistema, ni quien no lo critique. Mantenerlo es un simple 
artificio».

• El Dip. Federal, Arnoldo Martínez Verdugo, dijo que no cree que 
Clouthier, sea una alternativa, porque al lanzarse como candidato 
del PAN a la gubernatura «tendría que dar a conocer un programa en 
donde tiene que decir qué va a hacer en cuanto a los salarios de los 
obreros, la deuda, y no nada más criticar la corrupción». 

12 noviembre 1985
Muy baja la pesca estuarina de camarón en la Zona Sur

El Doctor en Oceanología Ignacio del Valle Lucero, Investigador de la Escuela 
de Ciencias del Mar de la Universidad Autónoma de Sinaloa señaló que ésta 
será la temporada más corta del cooperativismo estuarino del sur de Sinaloa, 
ya que está por terminar y en un término que no excederá de tres semanas los 
cooperativistas declararán el «barlote», o sea la captura libre en donde el depar-
tamento de pesca tiene la obligación de extenderles las guías.

Esta ha sido, añadió, también la temporada de más baja cuantía en la pesca 
estuarina que se ha registrado incluso menor a la del año pasado en la que se 
obtuvieron 3 mil toneladas, ya que en la actual no llegará a las 2 mil 500, cuando 
lo normal había sido que se capturan cerca de 4 mil.

Abundó, mencionado que la temporada de pesca va a ser en el sur de 45 a 70 
días efectivos, porque los cooperativistas estuvieron retrasando la temporada 
a causa de las bajas tallas de camarón, el cual no logró recuperarse aun cuando 
dejaron pasar un mes, y por primera vez en la historia se inició la pesca estuarina 
después de la alta mar. Cuando siempre lo hacen 30 días antes.

Se debió esta situación, a que el sistema Huizache Caimanero, considera-
do el más productivo Pacífico está «seriamente modificado. No se ha podido 
aumentar la salinidad y existe una gran invasión de cara verde (tipo tilapia) y 
otros organismos de aguas dulces.
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Rechazo el camaron en la frontera

Lo anterior ha ocasionado que el camarón haya sido rechazado en la frontera 
a causa del mal sabor. Los cooperativistas mismos han informado que les han 
rechazado 5 toneladas, pero hay indicios de que son muchas más. La razón que 
les han expuesto es que «sabe a tierra». Y esto, precisó el doctor en ciencias del 
mar, se debe a la falta de salinidad, a la gran cantidad de aguas dulce que tiene 
sus causas en tres factores: 1. Que este año ha sido el más lluvioso en los últimos 
40, en el sur de Sinaloa; 2. La Existencia de un canal que en 1982 fue dragado sin 
ningún estudio ni planeación hidrológica para que aportara más agua dulce, y 
acarreó tan grandes cantidades a Caimanero que es modificó el ecosistema, y 3. 
Los desechos del dragado llegó casi a cerrar la boca del Río Baluarte cambió la 
configuración de la boca y por ello se redujo la entrada de postlarvas del sistema 
Huizache Caimanero y esto dio menor biomasa al ecosistema lo que originó 
menores cantidades del producto y tallas más chicas».

Concretó: «Se ha roto el balance de sal en su conjunto y su restitución, su 
rehabilitación requiere de estudios serios para lograrla en el menor tiempo 
posible, porque si el año pasado fue un año malo, éste va a ser peor y corre el 
peligro de que vaya disminuyendo en los subsiguientes».

Esta información corresponde a estudios realizados por la Escuela de Cien-
cias del Mar CGIP, en la que se asienta que este es un año malo para camarón 
«climatológica y oceanológicamente, porque es un año frio, lo que disminuye 
la capacidad reproductiva del recurso y reduce su supervivencia».

En alta mar, por otra parte, es muy probable que también lo afecte el frío, y la 
pesquería, por tanto, puede no llegar a 5 mil toneladas. A esto habrá que agregar 
que el precio en el mercado no es bueno independientemente de que hay otro 
tipo de problemas como la demanda que se tiene por parte de los cooperativistas 
del ejido Baluarte en contra del delegado de pesca porque no pueden aceptar el 
monopolio de Ocean Garcen. Concluyó.

• Diversas mesas de trabajo se llevan a cabo, donde se discuten y acuer-
den conceptos viables, en la Reunión Regional de Orientadores Edu-
cativos de la Dirección General de Tecnológicos.
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14 noviembre 1985
Evaluación aquí, de la Lepra: OPS
400 mil casos en América Latina

La lepra va en ascenso en América Latina en donde hay detectados en este año 
400 mil casos, y por lo que se refiere a México, el padecimiento se ha estaciona-
do, de acuerdo a lo que registran las estadísticas, informó y señaló ayer el doctor 
Manuel Zúñiga, investigador chileno, funcionario consultor de la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS), quien arribó ayer a realizar una jornada de 
revisión juntamente con el Director General de Medicina Preventiva de la Se-
cretaria de Salud, doctor Francisco Castellanos García.

La prevalencia de la lepra en Sinaloa, comparada con la de Brasil y Zurinam 
(la guayana holandesa), no es de las más altas. Se le tiene clasificado en el con-
tenido intermedio, observó el reconocido investigador dermatólogo, aún, sin 
embargo, muchas veces las estadísticas arrojan unos datos y la realidad es otra, 
por lo cual se está viendo «cuáles son las mejores formas de abordar el proble-
ma tanto en el referente a la organización del programa, como a las medidas 
de control, cuál es el mejor tratamiento, el mejor método de búsqueda de las 
personas expuestas.

Destacó el doctor Zúñiga que el programa preferencia la búsqueda de la 
forma para encyontrar la lepra precozmente. Esto es importante porque inme-
diatamente que se presenta un signo se inicia el tratamiento y el resultado será 
mejor porque las personas tendrán más posibilidades de curarse en poco tiempo 
y por otro lado habrá menos transmisión. Se acaba con la cadena de infección.

Las formas más graves, las lepromatosas, están en todas partes, señaló el 
galeno. Estas son las que duran por más tiempo y son más infectantes y más 
difíciles de tratar. Hay países como Asia y África de muy alta endemia en donde 
la lepra es la principal causa de invalidez física y psíquica. En América Latina es 
causa de invalidez en ambas formas, pero físicamente es mucho muy importante, 
por lo que la Secretaría de Salud está conjugando esfuerzos con la Organización 
Panamericana de la Salud para hacer una revisión exhaustiva del problema.

El doctor Zúñiga trabaja en la investigación dermatológica en Venezuela y 
por su reconocido valor dentro del campo científico, fue invitado por la OPS 
para venir a bridar asesoría y ocupando Sinaloa el segundo lugar en este pade-
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cimiento a nivel nacional, establecerá esa labor de coordinación con el doctor 
Castellanos García, titular de medicina preventiva del sector salud en nuestro 
país, y en Sinaloa, con el doctor Héctor Marroquín Segura, Subjefe Técnico de 
los Servicios Coordinados de Salud Pública.

15 noviembre 1985
El Sinaloense no se deja de nadie: Sánchez Celis
Habló de la sucesión, el GATT y la deuda

Al sinaloense se le puede definir con tres palabras «no me dejo», y esto significa 
no dejarse de nada ni de nadie, incluyendo las enfermedades y hasta la muerte. 
Quien habla así es Leopoldo Sánchez Celis, exgobernante de Sinaloa, dispuesto 
a abordar todos los temas: el de la sucesión gubernamental, el de los campesinos 
a quienes les da la razón «son campesinos superados, informados, hacen sus 
planteamientos con conocimiento profundo de las soluciones; del GATT, de la 
deuda externa, y de Lourdes su hija, la poetisa. 

Ante la cercanía del año de cambio de los poderes en la entidad, señala que 
es lógico que en Sinaloa haya una gran efervescencia política «porque estamos 
a un cuarto de hora para la sucesión. Las elecciones serán en noviembre del año 
próximo, la propia situación el estado indica que nuestro partido tendrá que 
seleccionar al hombre que abandere la situación con mucho cuidado».

Todos los aspirantes son justas, dice con una sonrisa amplia en su rostro 
rejuvenecido —subió de peso a los 80 kilos— «ay de aquel que no aspira y más 
en política, y no hay puesto más hermoso ni más satisfactorio que el de gober-
nador de su estado. Obtienes lo que, en ninguna otra actividad, un pedacito de 
historia», ¿Por qué le ponemos a nuestro primer hijo nuestro nombre? Por el 
ánimo congénito de no irnos.

Los dos senadores enh abierta aspiración

Con una aspiración muy justa —agrega— están abiertamente los dos señores 
Senadores —Ernesto Millán Escalante y Juan Sigfrido Millán Lizárraga—, los 
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señores diputados federales, Diego Valadez, Salvador Robles Quintero, Renato 
Vega, el presidente de nuestro partido, Mariano Carlón».

Hace una pausa y a pregunta expresa «Francisco Labastida, en el nivel jerár-
quico político es el sinaloense a más alto nivel, además tiene la responsabilidad 
de una de las áreas más importantes de la nación como es la energía. El sólo 
hecho de ser secretario de Estado y de estar haciéndolo bien, esto es opinión 
personal creo que tengo capacidad para juzgar, lo autoriza a pensar en el go-
bierno, y por qué no, en la Presidencia de la República. Pero todo secretario en 
primer lugar debe lealtad a quien lo nombró, en est4e caso el Señor Presidente 
y usar el 100 por ciento de su tiempo en cumplir con su responsabilidad de 
servir al país, a su presidente. Conozco al señor licenciado Labastida, y no es 
presunción mía, porque solamente no conozco a los que eran niños cuando 
me fui. Entiendo que él no ha expresado ninguna aspiración por el Gobierno 
de Sinaloa, ni por la Presidencia de la República, sino que está dedicado a su 
trabajo, pero es natural que se le mencione…».

Del PAN, se habla de que el ingiero Manuel J. Clouthier se le va a jugar…
«No creo que Maquío juegue, porque es hombre muy serio. El Maquío ya lo 

ha expresado que será candidato de su partido, por tanto no va a jugar. Su aspi-
ración es justa, pero los votos serán los que digan. Por otra parte, el PSUM tiene 
en nuestro paisano Arnoldo Martínez Verdugo y si llega a venir, será porque 
los miembros de ese partido lo hayan decidido. Si la izquierda está buscando un 
candidato de unidad, seguramente ya habrán puesto los ojos en él. Un sinaloense 
distinguido, leal a sus convicciones muy respetables y de hacerlo, se sumaría 
a las diversas corrientes políticas del estado que van a luchar por la sucesión».

Toledo será gobernador
hasta las 12 horas de la noche de diciembre de 1986

Va de anécdota: «El gobernador de un estado no deja de serlo porque llegue 
un último día. Ya era gobernador electo el licenciado Alfredo Valdés Montoya 
y la noche del año nuevo, estábamos en casa de gobierno en una cena a la que 
concurrió como representante del Señor Presidente el ingeniero Hernández 
Terán. En ese momento se acercó uno de mis ayudantes a avisarme que estaba 
una comisión de campesinos que le urgía verme. Me levanté, los recibí a todos 
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y me echaron en cara que a todo mundo le había arreglado sus problemas 
menos a ellos, que habían solicitado la tierra de Limoncito en dotación. En ese 
momento llamé al secretario de la Comisión Agraria Mixta, le pregunté por los 
expedientes de dotación, por qué no había incluido el del Limoncito y le dije que 
me lo trajera. Me senté en la mesa y lo firmé. Hernández Terán me dijo «eso no 
se vale, ya hay nuevo gobernante». Yo le respondía. El gobernador soy yo. Son 
las 11:30 de la noche. Firmé. Y a esas horas se ejecutó…Continuará

• «Antonio Toledo Corro no perderá poder. Será gobernador hasta las 12 
de la noche del 31 de diciembre de 1986», puntualizó el exgobernador 
Leopoldo Sánchez Celis.

16 noviembre 1985
Notable el desarrollo en Sinaloa. 
Contestación de Loaiza al V Informe de Toledo

«Los sinaloenses y su gobierno han sabido construir en las dificultades, salvar 
obstáculos con imaginación promotora en la austeridad y fijar bases prome-
tedoras para el futuro», significó el diputado licenciado Oscar Loaiza Osuna, 
presidente del Congreso del Estado en su respuesta al Quinto informe de La-
bores rendido ayer por el gobernador Antonio Toledo Corro.

Sin embages, el legislador expreso que los frutos de una extensa obra reali-
zada «con talento son evidentes y ofrecen a nuestra entidad mejores opciones 
de desarrollo en el marco general actual del país» e indican que el gobierno de 
Sinaloa ha sabido encauzar el esfuerzo de todos los sectores para sostener un 
crecimiento con democracia y justicia social.

Hizo resaltar el desarrollo, que calificó de extraordinario, logrado en el pro-
ceso productivo de Sinaloa, donde se han superado situaciones complejas «ele-
vando a 1 millón 400 mil hectáreas la superficie cultivada y se han obtenido 8.5 
millones de toneladas de productos del campo», y particularizó en el presente 
ciclo agrícola en donde se estima entregar a la república más de 9 millones 
de toneladas de alimentos, o sea un 28.5 por ciento más que al inicio de esta 
administración.
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Somos, dijo, el primer productor agrícola del país. El campo sinaloense ge-
nera divisas frescas, por lo que se advierte la gran coordinación entendimiento 
y esfuerzo entre los productores y las entidades públicas y privadas implicadas 
en el proceso agrícola.

En este entendido, el gobierno del estado aportará en los próximos seis años, 
12 mil millones de pesos para la construcción de la Presa Huites, que ha iniciado 
ya el gobierno federal aguas arriba del Río Fuerte.

De la política económica y promoción industrial, a la que el gobernante 
dedicó parte importante de su informe, el diputado Loaiza Osuna mencionó 
el resultado global, donde se denotan un esfuerzo grande y continuado, que 
han aminorado los efectos de la crisis nacional, visualizándose e cambio un 
crecimiento acelerado, en contraste con el resto del país, precisando que de 
1970 a 1984 los sinaloenses hemos sostenido un crecimiento anual de 8 por 
ciento, de los más elevados de la república, y el producto estatal bruto sostuvo 
un incremento del 5 por ciento anual. Lo que sintetizó con el valor para el año 
presente que se elevará a un billón de pesos. La producción de manufacturas 
alcanza el 17 por ciento del PIB, lo que no acerca a los límites de una economía 
fuerte, definida así cuando se alcanza el 20 por ciento del Producto Interno 
Bruto.

Mencionó en este renglón la creación de 13 mil 600 plazas nuevas en los 
últimos 5 años; el logro de financiamientos en este ejercicio por 26 mil millones 
de pesos, no obstante, la estrechez de crédito, y la entrega al país de 360 millones 
de dólares en divisas.

Obra educativa más extensa y de 
mayor alcance social en la historia

Relevó el Presidente del Congreso la obra educativa del gobierno de Toledo 
Corro, puntualizando que es la más extensa y de mayor alcance social en toda la 
historia de Sinaloa. «La certera visión de su gobierno ha consistido en desarrollar 
un esfuerzo conjunto en los 5 niveles de enseñanza». De 1981 se construyeron 
382 escuelas y se generaron otras 9 mil 83 plazas de maestros; se construyeron 58 
colegios de Bachilleres, 10 de educación profesional y técnica y la Universidad 
de Occidente, lo que conforma «el sistema más destacado del país por su con-
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cepción global y gratuidad y organización, orientada hacia jóvenes de escasos 
recursos que no tenían una oportunidad para separarse».

Se refirió también a la estatización de secundarias, mientras que en 1981 
existían sólo 5 del sistema estatal ahora son 107. El desarrollo educativo, sintetizó, 
absorbió un gastó de 50 mil millones de pesos, transformándose la entidad en un 
campo educacional por excelencia, y si en el país reciben enseñanza 25 millones 
de mexicanos, el 32 por ciento de sus habitantes, en Sinaloa se educan 900 mil, 
esto es el 39 por ciento de su población estimada en 2.3, millones.

• El futuro gobernador de Sinaloa debe ser un estadista. Que sepa lo 
que tiene que hacerse en política y que, desde el punto de vista técnico 
señaló el gobernador Alfredo Valdés Montoya.

17 noviembre 1985
Los Universitarios queremos la Reunión Tripartita: Audómar

«Deseamos que se realice la reunión tripartita porque en la última entrevista 
que sostuvimos con el señor Gobernador a donde le presentamos el documento 
que nos solicitó detallándole las necesidades más urgentes, su respuesta fue 
en el sentido de esperar la tripartita», declaró ayer el rector de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa licenciado Audómar Ahumada Quintero en ocasión del 
acto constitucional de lectura del Quinto Informe de Gobierno de Antonio 
Toledo Corro.

Reiterativo dijo que están solicitando subsidio para la academia en base a que 
esa es la finalidad «pese a que el propio gobernador y algunos de sus voceros 
han dicho que nosotros reclamamos recursos para otra cosa».

Si hay sensibilidad de parte de las autoridades —reclamó el rector—, debe 
realizarse la tripartita, a no ser que tenga interés en seguir perturbando la ac-
tividad académica de la UAS. En nuestra jornada estamos haciendo lo posible 
porque no se interrumpa porque es preocupación primordial la academia y así 
lo entendemos los universitarios.

Se ha insistido por parte de las autoridades gubernamentales en no entre-
gar e 12.5 por ciento, que ciertamente no está firmado un convenio, pero hubo 
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presencia física cuando se determinó. En estos momentos le debemos a los tra-
bajadores incluso el 12.5 por ciento del incremento a sus salarios que determinó 
la federación a partir del 4 de junio, porque ni siquiera ha habido oportunidad 
de conocer la opinión que se tiene al respecto por parte del gobierno del Estado.

Ahora bien, hay algunas cosas que destacan en el informe del Gobernador. 
Dice que el gobierno ha gastado en los 5 años 50 mil millones en gasto relativo. 
Sacando cuentas de eso, no le ha dado entregado a la UAS más de 700 millones 
en ese periodo que lleva su gobierno. Hizo referencia a los estudiantes que tiene 
el COBAES pero no hizo referencia a los que tiene la UAS en sus preparatorias. 
Los ignoró olímpicamente, no obstante que se le entregó información y ade-
más se hizo revisión de matrícula, el año pasado. Eso sí, reconoce, no podía 
ser de otra manera, que la UAS capta la inmensa mayoría de los ingresados de 
bachillerato, lo cual es absolutamente cierto, pero luego dice que en este año 
a educación media superior y superior se han invertido 2 mil 600 millones de 
pesos. Sin embargo, a la UAS sólo le han entregado 7 millones quincenales, y a 
ese ritmo ya va a entregar 170 de los 2 mil 600 para el nivel medio superior y 
superior, mientras que ni siquiera hemos recibido un solo ladrillo ni para las 
preparatorias, ni para consolidar la infraestructura existente al nivel superior. 

17 noviembre 1985
Poema. 
La Cuna

Noche de azul intenso
en el galerón
donde se mece el humo

La cachimba al lado
Rechina el mecate
que columpia la cuna
donde se arrulla el niño
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La madre recién parida
duerme su fatiga—
con el balde al lado

Afuera el vedor del campo
pone un látigo en la
mente del hombre

La cuna sigue su vaivén
crecen los estómagos
se vacían las carnes
alguien canta a la inocencia.

17 noviembre 1985
Prioridad a la política, sobre la academia: los estudiantes

Un paro indefinido en la Maestría en la Ingeniería Estructural de la Escuela 
de la Universidad Autónoma de Sinaloa harán a partir de mañana lunes, los 
alumnos de este nivel, dado que, señalaron candentemente, «a un planteamiento 
académico presentado al director de la Escuela ingeniero José Rosario Lara 
Salazar, en relación al rechazo del nombramiento del nuevo coordinador de la 
maestría sin razón alguna para distinguir al fundador de la misma Maestro de 
Ingeniería Carlos Sacasa Flores, ha dado una sólida política».

En una primera solicitud hecha por la totalidad del alumnado al director Lara 
Salazar, se le datallan las razones para querer conservar en la coordinación al MI 
Sacasa Flores, como es el hecho sobresaliente de haber recibido esta maestría 
todo el apoyo de los oganismos oficiales en este caso SEP-PRONAES y CONACYT, 
donde precisamente aparece responsable de la calidad del proyecto elabordo en 
su mayor parte por él mismo puesto en marcha en 1984.

Detallaron que del apoyo global que PRONAES otorga a la UAS el 33 por ciento 
del total para la investigación y postgrado está destinado a Ingeniería Estructu-
ral, lo que habla de la calidad del proyecto recon ocido por organismos federales. 
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Relevaron el hecho de que es el único proyecto aprobado por CONACYT para la 
UAS, al que está apoyando en su totalidad.

Esto se debe —puntualizaron— a la calidad académica indiscutible del maes-
tro Sacasa, por eso pensamos que debe continuar, y bajo ningún concepto acep-
tamos la imposición del doctor Marco Antonio Salcedo Guerrero que no reúne, 
como se pretendió exponer en el escrito de respuesta de Lara Salazar argumentos 
de peso para asumir tal cargo, emezando porque «nosotros solicitamos que 
continúe al frente por la importancia que tiene para nosotros, la Universidad 
en su conjunto los puntos esgrimidos por el director Lara Salazar, puesto que 
Salcedo Guerrero reúne los elementos que se pretende utilizar».

Nosotros hemos dicho que consideremos que el desempeño de maesto Sa-
casa en la pasada administración fue eficiciente, lo cual no puede decirse de 
Salcedo Guerrero porque estuvo cuatro años incluso fuera del país y si bien era 
profesor de la Escuela y apenas hace dos meses se reincorporó; se alega su pro-
bada capacidad académica, de la cual no podemos hablar hasta que tengamos 
elementos, esto tanto, tampoco puede ser cierto, pero nos llama particularmente 
la atención, lo que hace resaltar el director «además de contar con mi absoluta 
confianza». Este es el único punto que no discutimos y allí es donde basamos 
nuestro reproche, que ante una petición de tipo académico, se nos de una res-
puesta de tipo político».

Los peligros que vierten en este problema es que, cuando por primera vez 
se abre una vía a través de un proyecto serio para la Universidad con el apoyo 
irrestricto de CONACYT y por lo importante del financiamiento del proyecto 
(representó el 70 por ciento del rubro global aprobado para postgrado en la 
UAS), se empeñen en sostener al profesor Salcedo como coordinador, lo que 
dañaría seriamente este proyecto no sólo interior de la Escuela de Ingeniería 
sino ante los organismos oficiales. Nosotros, respondemos por el profesor Sa-
casa Flores ante estos organismos, pero no somos responsables de lo que haga 
en lo futuro otra persona», concretaron los nueve alumnos de maestría —eran 
26 pero significa esto la gran criba que se da en proyectos de esta naturaleza—.
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18 noviembre 1985
La industria ha despedido a 500 mil empleados en 2 años

La crisis financiera que México vive hoy, es reflejo del agotamiento del llamado 
«desarrollo estabilizador», cuyos antecedentes se localizan en la necesidad de 
infraestructura derivaba de un rápido proceso de urbanización del país y a 
ampliación y modernización del aparato productivo, que hasta los años 70, 
exigieron esfuerzos crecientes de inversión, opinó el Lic. Javier Antonio García 
Pequeño, delegado regional de la Secretaría de Programación y Presupuesto, 
y más adelante tuvo puntos muy coincidentes con los expresados ayer por el 
dirigente obrero cetemista senador Juan Sigfrido Millán Lizárraga, en lo rela-
cionado a la falta de cabal respuesta del aparato productivo del sector privado.

Al ser insuficiente la inversión interna, tanto pública como privada, refirió 
el funcionario federal «se hizo necesario complemantarla con el financiamiento 
externo. Aun cuando, el aumento de las necesidades de divisas involucraba al 
sector público y privado, fue el estado único responsable de obtener mayores 
recursos del exterior para mantener el gasto exógeno de la economía. El sector 
privado —concretizó— «no tuvo metas a este respeto».

De esta manera, el financiamiento del desarrollo se constituyó en una proble-
mática relacionada con el estado y el sector externo; es decir «el sector público 
fue el responsable de conseguir divisas para mantener su gasto y el del sector 
privado.

El ahorro externo ha sido pues, un mecanismo complementario para finan-
ciar el desarrollo económico de México, bajo la perspectiva de que su destino 
serían las actividades productivas que permitieran la generación de ahorro de 
divisas en el futuro».

De haberse cumplido esta hipótesis, puntualizó García Pequeño «hubiera 
permitido un avance significativo en el bienestar de la sociedad, en la realidad 
se dio de la siguiente manera: seguir contratando deuda ya no con fines pro-
ductivos sino para realizar pagos de la misma deuda».

Ante la aparición del boom petrolero en la segunda mitad de la década 
pasada, se pensó que la exportación de hidrocarburos permitiría mejorar la 
dependencia del financiamiento externo, al utilizar los excedentes para el pago 
mismo de la deuda. La idea fue utilizar el endeudamiento para desarrollar el 



924 noticias | entrevistas | reportajes

petróleo, para que posteriormente con los recursos que este generaba, se liqui-
dara la deuda.

La estrategia encontró gran acogida entre los banqueros internacionales 
que contaban entonces con excedentes líquidos y estaban deseosos de colocar-
los, y había interés de algunos países de impulsar proyectos petroleros a nivel 
internacional que no estuvieran dentro de la OPEP, esto, condujo a México a un 
endeudamiento incorrecto, que me trajo como consecuencia que casi la mitad de 
las divisas disponibles se destinaran al pago del servicio de la deuda, sacrificando 
el poder de compra del resto de los sectores al contraerse la demanda global de la 
economía «bajo la idea de consolidar la deuda y después reiniciar el crecimiento».

Explicó que vino a agravar la situación, por otra parte, «la desintegración 
dada en la actividad productiva de nuestro país, y el viraje en el financiamiento 
externo al substituir la banca comercial a los organismos multilaterales y gu-
bernamentales, que trajo cosigo un encarecimiento del financiamiento e ines-
tabilidad en los mercados financieros».

En el marco de esta creciente inestabilidad financiera, México elevó su par-
ticipación en el mercado financiero internacional con el fin no sólo de financiar 
gastos productivos, sino incluso «la especulación financiera de los grupos de 
altos ingresos», y aunado a esto, la contracción de la demanda que ha afectado 
en mayor medida a la construcción y las manufacturas más que a la agricultura 
y los servicios.

500 mil personas despedidas. En dos años

La crisis situó a la industria en 1983, a niveles de 1978, esto elevó el nivel de 
capacidad ociosa por arriba de los niveles históricos. Asimismo, esta reducción 
de la producción bajó el número de empleos en 500 mil personas despedidas en 
dos años, «si a esto se suma el aumento de la población económicamente activa 
tenemos que el desempleo abierto se triplicó en sólo dos años».

De esta forma, la solución a la crisis financiera derivada de la deuda externa, 
provocará que el país reduzca sus niveles de producción después de 50 años 
de expansión, proceso que conlleva a pérdidas en los niveles de bienestar de 
la sociedad en su conjunto, especialmente de los trabajadores, lo que limita el 
mercado interno.
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Concluyente al Lic. García Pequeño dijo que «nuestro país no necesita más 
préstamos o renegociaciones de la deuda, sino que los bancos de los países 
acreedores mantengan fija una tasa que evite que los vaivenes del mercado 
financiero internacional eleve cada vez más el sacrificio del pueblo de México 
por el pago de intereses». Y demandó la necesidad de reconocer que al pagar la 
deuda «estamos dejando que financiar nuestro desarrollo interno».

• La exigencia del INFONAVIT de que las empresas presenten información 
sobre sus cuotas en los últimos diez años, es improcedente, manifestó 
ayer el licenciado Francisco Bulnes, Director de CANACO-Culiacán.

19 noviembre 1985
Fortalecer la educación, prioridad del gobierno
Computadoras en prepas: Zorrilla

Sin negar que la crisis económica afecta a todas las actividades, incluida la 
de educación, el ingeniero Manuel Zorrilla Carcaño, director académico de 
la dirección general de Educación general de Educación Media Superior de la 
SEP dijo que la actitud del estado hacia la enseñanza es fortalecer a este sector, 
contando para ello con el interés de los alumnos y de los maestros, precisamente 
porque la base de los problemas de un país radican en buena medida en la falta 
de educación del pueblo.

Esto, observó el distinguido mentor, exdirector general del Instituto Politéc-
nico Nacional, ha obligado a reflexionar a las autoridades educativas, y por lo 
que hace a la educación media superior, existe la buena disposición de los do-
centes y estudiantes, de revisar en forma constante los programas de asignaturas. 
Nada menos, en este momento se está revisando el programa de la asignatura 
«Métodos de Investigación».

La SEP está promoviendo el uso de la computadora como apoyo al proceso 
enseñanza aprendizaje y ya son varias las escuelas preparatorias que han adop-
tado este sistema, y establecido unidades de computación, precisamente para 
buscar la forma de ser mas eficientes y enterados de la realidad de su localidad, 
religión y país.
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En pocos países del mundo como en México, los jóvenes tienen la oportu-
nidad de recibir enseñanza desde pre—primaria hasta postgrado en forma gra-
tuita. Además está abierto a estudiantes extranjeros que vienen a beneficiarse de 
estos programas educativos que, por lo que hace a la educación media superior, 
su currículo está a la altura de los países avanzados en educación.

En esto, tendrá que considerarse respecto a otros países diversos aspectos no 
uno solo. Por ejemplo en el aspecto teórico del bachillerato estamos en desven-
taja en cuanto a laboratorios precisamente por la falta de recursos, sin embargo, 
precisó, se están haciendo esfuerzos para producir equipo de laboratorio.

• Jorge Ramírez Garaygordóbil rindió ayer su protesta como nuevo di-
rector del CEPES del PRI en la entidad. Releva en el cargo a Ernesto 
Cebreros Murillo.

22 noviembre 1985
Liquidarán a 1,400 empleados de la CRF 
Capacitan a 50 Canaleros
Derrama de la SARH de cerca de 1,500 millones de pesos

El ingeniero Eduardo Azuara Salas, vocal liquidador de las Comisiones del Río 
Fuerte, Grijalva y Papaloapan, de la SARH, declaró ayer que de acuerdo con la 
voluntad expresa de 6 mil 500 empleados de las comisiones señaladas, éstos 
recibirán su liquidación, correspondiendo a la Comisión del Río Fuerte de esta 
entidad, más de 1 mil 400 de tales liquidaciones, lo que hace un total cercano a 
los 1 mil 500 millones de pesos.

Al mismo tiempo informó que respecto a la problemática expresada por 
agricultores del norte de la entidad, sostuvieron pláticas con el gobernador 
Antonio Toledo Corro, el ingeniero Gilberto Contreras Nateras con su carácter 
de delegado estatal de la SARH, él mismo con su comisión específica y funcio-
narios de la Coordinación de Delegaciones y de la Oficialía Mayor de la misma 
dependencia, para comunicarle que ya han sido contratadas alrededor de 40 a 
50 canaleros y distribuidores de agua a quienes capacitarán en un término de 
56 días los mismos empleados que han pedido su liquidación. 
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«Se hizo un compromiso por parte de las personas que se van de la Secretaría 
para que en base a honorarios permanezcan durante ese periodo para que se ca-
pacite el personal a fin de que no se presente ningún problema de proporcionar 
el riego a tiempo y en forma adecuado», indicó el ingeniero Azuara, observando 
que en esta reunión estuvieron presentes representantes sindicales donde se 
destacó que no había ningún problema, recalcándose que en ningún momento 
la SARH tendría interés en retener personal que ha pedido su liquidación, ya 
que desde ese momento dejan de ser valiosos, por muy capaces que sean para 
el desempeño de las trascendentes labores que tienen encomendadas.

Manifestó que la liquidación de personal administrativo, técnico y de cam-
po de la Comisión del Río Fuerte, se ha estado haciendo de común acuerdo, 
correspondiendo la parte operativa al Ing. Contreras Nateras, y en la parte 
administrativa ha sido el ingeniero Azuara quien ha estado apoyando la liqui-
dación bajo la premisa de que ésta se hace dando la opción al personal de que 
elija entre recibir su liquidación o ser reasignado, con respeto absoluto a sus 
derechos, integrándose a la delegación estatal. «Hay trabajos que ya no van a 
realizarse, la mayor parte de carácter admistrativo», señaló el ingeniero Azuara, 
indicando que el principio se hablaba de reajuste olo que implicaba negociación, 
primero a los de mayor antigüedad, los más jóvenes, los más útiles o los menos 
útiles, y ¿quién los iba a valorar? esto se objetó y se optó por un sistema limpio 
y transparente, quen quiera liquidarse. No creímos en principio que fuera tanta 
la gente que se quisiera ir. Hay mucha gente y precisamente en una de las áreas 
donde más golpean a la Secretaría que es en el manejo del agua, pero estas 
gentes muchos ya tienen resuelto su problema ahora son ejidatarios y se van a 
dedcar a producir.

Se acabará con los vicios

«Se van a romper estructuras muy viciadas —precisó en forma categórica— y allí 
es donde vienen las reacciones, y se piensa que se va a disminuir la producción. 
El agua está en los canales, la producción no se ha afectado, la distribución del 
agua se está dando en forma adecuada con personal capacitado y el que falta está 
ya desde ayer en etapa de capacitación. Se trata de personal adicional que lo será 
en forma eficiente y responsable para que se de un manejo adecuado del agua».
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• Tres mil 500 empleados han perdido su liquidación en las comisiones 
Grijalva y Papaloapan, pero son 6 mil 500 en total quienes han optado 
por dejar la Secretaría, de los cuales más de 1 mil 400 son de la Comi-
sión del Río Fuerte, declararon conjuntamente el ingeniero Eduardo 
Azuara Salas, vocal liquidador de las comisiones y el delegado estatal 
de la SARH, ingeniero Gilberto Contreras Nateras.

22 noviembre 1985
Emotivo Homenaje rindió El Sol al Tte. Corl. Ramos Esquer

«Soy una caña que exprimió el molino del tiempo y que por el camino de la 
vida fue dejando gota a gota las mieles de mi juventud. Ahora soy un bagazo 
pero fui un luchador por el socialismo, que marché al lado de Conrado Anto-
na, Agustín Beltrán, Francisco Ramos Obeso, mi padre, Lázaro Ramos Esquer, 
Ramón F. Iturbe, José María R. Cabanillas y Juan M. Banderas», expresó, el 
Teniente Coronel de la Revolución Francisco Ramos Esquer, en el homenaje que 
le rindiera El Sol de Sinaloa, en el marco de los festejos del 75 aniversario 
de la Revolución Mexicana.

Mencionó con recio acento, con mente lúcida y gran afecto a Rafael Buelna 
Tenorio «el Granito de Oro», recordando su época de expulsión del Colegio 
Rosales «nos expulsaron juntos el día 26 de junio de 1909, la mía fue temporal 
y la de Buelna fue definitiva. Esta expulsión la dictó Ruperto L. Paliza, siendo 
rector, cuando junto con Buelna, un grupo de estudiantes nos pronunciamos por 
la candidatura del periodista mazatleco José Ferrel y en contra de Diego Redo».

Mencionó asimismo, que en la Revolución, en la toma de la Plaza de Culia-
cán, fue el primer sinaloense herido por las balas del enemigo.

Nuestro director gerente J. Carlos Rodríguez Terrón, destacó los méritos 
revolucionarios del Teniente Coronel Ramos Esquer, señalando que «en su per-
sonal El Sol de Sinaloa rinde homenaje y pretende resaltar ante la sociedad 
sinaloense la valía de sus hombres que expusieron convencidos su vida joven, 
como fue su caso, para contribuir a tener un México más libre, más indepen-
diente y más justo, que tal pensamos fue su noble propósito».
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En el presídium, junto al Teniente, Coronel Francisco Ramos Esquer, estu-
vieron, en representación del presidente municipal Lic. Jorge Romero Zazueta, 
licenciado Cuauhtémoc Celaya, en representación del Comandante de la IX 
Zona Militar General de Div. DEM Carlos Rosas Pedrote, el Coronel Humberto 
Hernández, jefe de Estado Mayor, el presidente del Supremo Tribunal de Justicia, 
licenciado Jesús Manuel Sarabia, y los presidentes y dirigentes del CDE del PRI, 
doctor J. Mariano Carlón López, del PRT, Jaime Aragón, del PPS, José Rubio Car-
dona, del PSUM, Dip. Rubén Rocha Moya, del PMT, Baldemar Rubio Ruelas de la 
Corriente Socialista Dip. Lic. Oscar Loza Ochoa, de la UEIS Agapito Cuevas, de 
la Universidad Autónoma de Sinaloa, licenciado Audómar Ahumada Quintero.

En su intervención el Dr. Mariano Carlón López, resaltó que en el periodis-
mo, al realizar este evento «se muestran como mexicanos dignos y orgullosos, al 
identificarse con la vocación nacionalizada y democrática de quienes ofrecieron 
su vida y libertad por servir a México». Felicitó a nuestro director general y cola-
boradores, por participar en los festejos de 75 aniversario de nuestro movimiento 
popular exaltando la figura del Teniente Coronel Francisco Ramos Esquer, e hizo 
un reconocimiento a que «estamos lejos de conformar una sociedad justa. Para 
alcanzarla —sostuvo— se requiere que todos los que nos declaramos inconfor-
mes con los defectos y fallas que obstaculizan nuestro avance, nos sumemos a 
la tarea para evitar que haya pérfidos que provocan desviaciones para que las 
aspiraciones y leyes no se cumplan con la amplitud y profundidad con la que 
fueron aportadas, y coexista la opulencia y la miseria.

Señaló que los grupos reaccionarios que «el dirigente nacional Fidel Ve-
lázquez llamó hace unos días separatistas, se quedan con gran desfachatez en 
el país, para continuar su proceso de enriquecimiento a costa del sudor y el 
sacrificio de los campesinos, los obreros y las clases populares», después de 
referirse a aquellos que en el proceso revolucionario acumularon riquezas, las 
sustrajeron porque estaban a su disposición y las llevaron a otros países vigo-
rizando la soberanía de otros países, y dejando a los trabajadores y a las clases 
medidas sin posibiliades de continuar su desarrollo social y económico, lo que 
sucedió porque la riqueza de unos se había cimentando en la pobreza de los 
demás.

El Dip. Rocha Moya a su vez señaló que de su parte que los hombres de la 
generación posterior a los revolucionarios de 1910, tenemos una deuda y un 
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deber: la deuda es el reconocimiento a nuestros próceres, que será sin dobleces 
y eterna; el deber, es con la materialización plena de aquellos ideales en los que 
se inspiraron los valientos soldados del pueblo. Y se detuvo a considerar que la 
vida y obra de Pacheco Ramos nos habla por sí misma, e hizo un panegírico de 
su gran valía revolucionaria.

En una parte de su mensaje mencionó que mientras unos dicen que es una 
revolución interrumpida que habrá que reiniciar, en un proceso de acumulación 
de fuerzas y otros sostienen que está en marcha, la tesis divergente consistirá en 
afirmar que es necesario en México ua nueva Revolución.

Intervinieron asimismo Reyes Cardona del PPS y el licenciado Ahumada 
Quintero para resaltar los méditos de Pacheco Ramos como exrosalino.

«Pacheco» Ramos como diría don Carlos Rodríguez Terrón pertenece a ese 
pléyade de hombres y mujeres que empuñaron el fusil para enlistarse en las filas 
de los marginados de su tiempo, y agradeció la presencia de quines, dijo, «con 
su diario accionar en la sociedad, siguen bordando en los anhelos de aquel mo-
vimiento social que vive en nuestro homenajeado y que hoy justamente cumple 
75 años de abierta manifestación.

• En el homenaje rendido al Teniente Coronel de la Revolución Fran-
cisco Ramos Esquer, por parte de El Sol de Sinaloa, en el marco 
del 75 aniversario del movimiento armado, estuvieron presentes los 
dirigentes de los partidos PRI, PSUM, PPS, PMT, PRT, Corrientes So-
cialista, el dirigente de la UEIS, por la Comandancia de la Novena 
Zona Militar el jefe de Estado Mayor Coronel Humberto Hernández, 
el representante del presidente municipal Lic. Cuauhtémoc Celaya, al 
lado de nuestro director gerente J. Carlos Rodríguez Terrón.

22 noviembre 1985
60% de los mexicanos bajo el Régimen de Seguridad Social
En Sinaloa hay 180 mil asegurados: Lic. Guerrero

El licenciado Octavio Guerrero Bernal, jefe delegacional de Servicios Técnicos 
del IMSS en la entidad, manifestó, ante el Colegio de Economistas de Sinaloa, 
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que en atención a los 31 millones de población asegurada por ese instituto, 12 
millones más por parte del programa IMSS-COPLAMAR, y los que atiende el 
ISSSTE, la Secretaría de Defensa Nacional, Secretaría de Marina, Pemex y otras 
dependencias, se considera que más del 60 por ciento de los habitantes del país 
cuentan con atención a su salud bajo el régimen de seguridad social.

En Sinaloa, por parte de la delegación del IMSS se tiene una inscripción de 
180 mil asegurados, en el que se advierte un incremento superior al que se ha 
tenido en años anteriores y el cual se calcula llegue hasta un 10 por ciento antes 
de que finalice el mes de diciembre. En esta cifra podrá observarse, llamó la 
atención el licenciado Guerrero Bernal, que ha aumentado el empleo en el es-
tado, lo que no está a discusión puesto que las actividades básicas de la entidad 
son la agricultura y la pesca en donde ha habido una tendencia constante hacia 
el crecimiento. A septiembre, indicó, ya se lleva un incremento de 6 por ciento, 
aún antes del aumento de inscripción que se da en los últimos meses del año 
en la temporada hortícola.

Manifestó que por el fenómeno de la crisis hubo delegaciones en el país que 
si fueron afectadas, por el cierre de industrias y en consecuencias disminuyeron 
los asegurados, mientras que en Sinaloa ya el año pasado se registró un creci-
miento de 6 por ciento que en el presente año, reiteró, llegará al 10.

Más de 300 elementos llegan a la delegación

En relación a ese crecimiento, afirmó que la delegación tiene capacidad para 
atender a la población asegurada, si bien es especialidades se había tenido pro-
blema «porque los especialistas no se dan en maceta», aún cuando se tienen 
convenios con la UNAM y otras universidades para que se recomienden las es-
pecialidades que más se requieren en el instituto, esta situación ha cambiado en 
el presente, porque más de 300 elementos del Seguro Social, entre especialistas, 
médicos generales y enfermeras, así como personal administrativo que tenían 
su residencia en el Centro Médico Nacional, afectado por el sismo, pidieron su 
cambio a esta su tierra natal. 

Aclaró que el Centro Médico Nacional del IMSS se reconstruirá en su tota-
lidad, pero entre tanto se concluye la obra este personal se encontraba sin qué 
hacer, por lo que se les brindaron facilidades para su cambio y aquí están.



932 noticias | entrevistas | reportajes

No todas las actividades han crecido, indicó el licenciado Guerrero Bernal, y 
una de ellas que había registrado disminución fue la de la construcción, aunque 
ya no es tanto, dijo. Aquí se detuvo para informar que a partir del día 4 de enero 
de 1986, se inicia para los trabajadores de la construcción un nuevo sistema que, 
«consideramos es más eficiente para el control de las prestaciones que deben 
proporcionárseles el cual parte de un cómputo de cada trabajador de las semanas 
cotizadas para efectos de otorgamiento de beneficios y prestaciones inmediatas».

Habló del seguro de desempleo, el que observó, es arma de dos filos, aunque 
por parte de los economistas presentes se le cuestionó el que la cantidad que se 
les entregaría, como el salario mínimo actual, no representan ningún estímulo, 
ni para trabajar, ni para dejar de trabajar porque no alcanza ni siquiera para las 
necesidades mínimas de alimentación.

La meta es seguridad social

Subrayó el conferencista que el Seguro Social es la estrategia para llegar a la 
seguridad social. En México —apuntó— tenemos Seguro Social y la aspiración 
es obtener la seguridad social. Hoy por hoy es la meta y para dar ese gran paso 
lo primero es que la totalidad de la población del país esté protegida por el sis-
tema de seguro social. Se ha logrado, como lo informó antes, una protección 
Coplamar para proteger fundamentalmente a campesinos temporaleros; hablar 
de un sistema donde se ofrezca a la población aspectos fundamentales como 
alimentación, asegurar la vivienda cómoda e higiénica, a que debe aspirar toda 
familia; que tenga oportunidad de educación, de empleo remunerativo, vestido, 
diversión. En resumen «lograr erradicar la miseria». Al lograr que se cubran 
estos aspectos estamos hablando de una sociedad donde existe un bienestar 
social y económico y es ese el esquema fundamental de un sistema por el cauce 
de una sola institución, sino que es un esfuerzo de una serie de acciones diversas 
en nuestro país, concluyó, mencionando a las instancias que tienen a su cargo 
parte de esa responsabilidad.
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22 noviembre 1985
Apoyo a la UAS de Cien Organizaciones Sindicales
Se formalizará aquí el «Pacto Nacional de Solidaridad»

Anunció ayer el SUNTUAS Académicos y Administrativos la realización del 
Cuarto Foro de Trabajadores Universitarios y de Educación Superior, de más 
de 100 organizaciones sindicales, con el que culminará, en esta ciudad de Cu-
liacán, el proceso de discusión para formar el «Pacto Nacional de Solidaridad», 
habiéndose seleccionado esta ciudad capital» conscientes de la problemática que 
tiene nuestra organización sindical ante la obstinada negativa del gobierno del 
Estado de Sinaloa para la no entrega de recursos a la Universidad Autónoma 
de Sinaloa, lo cual perjudica a más de 6 mil trabajadores».

Los dirigentes del SUNTUAS, profesor Rodrigo López Zavala de los acadé-
micos y Lic. Marco Antonio Berrelleza Fonseca, de Administrativos, así como 
la comisión organizadora del Foro, Rogelio Alcaraz, Jorge Quintero, Rubén 
Ramírez de administrativos, J. Isabel Ibarra y Francisco Javier Espinoza de 
Académicos, señalaron que todas las organizaciones sindicales que vienen han 
expresado la voluntad de dar su apoyo en cualquier conflicto en que esté cada 
uno, para lo cual suscribirán un convenio mañana sábado a las 12 meridiano 
al iniciarse el Foro.

Es de gran trascendencia este evento, que se realizará durante los días 23 y 24 
en la Casa de la Cultura de la UAS, en donde estarán representadas universidades 
privadas com la Iberoamericana, Laselle, así como la Universidad Pedagógica 
Nacional, el Instituto Nacional de Antropología e Historia, con sus organizacio-
nes sindicales que son delegaciones y secciones democráticas del SNTE, pero de 
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

La autonomia no es un eufemismo: López Zavala

En el marco de la conferencia de prensa donde dieron a conocer el Foro, el 
profesor Rodrigo López Zavala manifestó que «la autonomía lo es o no lo es, y 
no puede, bajo el eufemismo de autonomía académica esconder la intenciona-
lidad de interpretarse en lo que le corresponde soberana y autonómicamente 
sólo a la Universidad. El Congreso del Estado —esto en relación a lo expresado 
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por el gobernador Antonio Toledo Corro en el sentido de que la autonomía es 
académica pero con igual obligación ante el Congreso del Estado—, no puede 
examinar, no tiene derecho a examinar lo que corresponde sólo al Consejo 
Universitario tiene capacidad jurídica para examinar las partidas y el buen uso 
de los recursos que la Universidad recibe para su desarrollo académico.

Abundó «Hemos dicho que el nivel de vigilancia del Congreso del Estado 
tiene sus limitaciones ante la autonomía de la UAS, sin que esto quiera decir 
que autonomía sea la cobertura para ocultar el uso de los recursos, sino todo 
lo contrario, autonomía que significa soberanía para decidir nuestro destino, 
pero también obligación para informar a los ciudadanos cómo se ha venido 
haciendo».

No hay elementos probatorios de corrupción

Tanto Berrelleza Fonseca como López Zavala señalaron, respecto a la insistencia 
de qe se enjuicio a la administración anterior, por parte del gobierno del Estado 
«nosotros no estamos para cubrir las espaldas y los aviadores y a la corrupción, 
pero hasta ahora no hay ningún elemento probatorio que nos diga que ha ha-
bido malos manejos de los recursos en la pasada administración universitaria. 
En todo caso —subrayaron— las auditorías que se han hecho y la que está por 
concluir del 84, nos dará elementos probatorios al Congreso Universitario ya 
los demás integrantes de nuestra universidad, que nos digan al hubo corrup-
ción o no. Hasta ahora las autoridades de la SEP ante quien se han presentado 
las anteriores auditorías no han dicho todo lo contrario, y las mismas obran en 
poder del gobierno del Estado, a quien se ha entregado copias».

Ante la opinión pública, se ha tratado de desinformar «es muy fácil confundir 
los signos de la demagogia con la decisión de apoyar. El gobierno no dice cuánto 
capta de los impuestos pro educación superior y a lo cual está obligado, ha entre-
gado a la UAS una suma por demás ridícula de 7 millones de pesos quincenales. 
Nos preocupa que se nos pretenda engañar, porque cuanhdo estábamos reali-
zando el diálogo con el Gobernador Antonio Toledo Corro, al mismo tiempo 
se da la agresión contra estudiantes de la Universidad. A esa misma hora se nos 
agrede. Sobre esto, vamos a tomar todos los recursos legales y políticos para 
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impedir que vuelva a presentarse un hecho tan riesgoso para los universitarios 
que no pasó a mayores porque no se respondió a esa provocación».

23 noviembre 1985
Es inaplazable formar maestros en estructuras
Habla el Ing. Sacasa Flores

La maestría en Ingeniería Estructural que se imparte en la Escuela de Ingeniería 
de la Universidad Autónoma de Sinaloa surge después de un análisis serio y 
profundo donde se reconoce la necesidad de formar investigadores y profeso-
res en el área de estructura, que tienen que ver con el análisis y diseño de los 
edificios urbanos, de puentes, naves industriales, casas habitación, que se liga 
con necesidades del medio, como de las necesidades de enseñanza superior, lo 
que encaja en el esquema general del Plan Nacional de Educación, manifestó el 
maestro en ingeniería Carlos Sacasa Flores, uno de los creadores del proyecto 
de esta maestría.

Mencionó que en una reunión de ANUIES celebrada en Culiacán en 1983, 
uno de los puntos prioritarios fue el de dar impulso a la formación de maestros 
y doctores que contribuyeran a superan la enseñanza y el desarrollo de la inves-
tigación dentro de las universidades. En esos momentos se abre para la Escuela 
de ingeniería la posibilidad de ofrecer estudios de nivel de postgrados en esa 
área, para la que existían los recursos humanos con la preparación adecuada para 
impartiría y para poder conseguir los apoyos financieros especiales que el go-
bierno federal puso en ese entonces a disposición de las universidades en el país.

En este proyecto se venía trabajando desde diciembre de 1982, por un equipo 
de maestros de la Escuela integrada por los ingenieros Pedro Valenzuela Sánchez, 
Jorge Hilario González Cuevas, Luis Alfredo Reyes Ávila, Carlos Álvarez Tosta-
do, Carlos Alfaro Morales, Víctor Manuel López Robles y el que había, Carlos 
Sacasa Flores, LTS. Omar Ruz Aguilera, además de un grupo de profesores que 
contribuyó con las ideas iniciales y que participó en la elaboración de todos los 
documentos necesarios para fundamentar la propuesta ante la SEP y CONACYT. 
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También se consultó la opinión de analistas y diseñadores de reconocido pres-
tigio nacional e internacional, mexicanos todos ellos catedráticos de la UNAM.

En 1983 se presentó un anteproyecto ante la Dirección General de Inves-
tigación Científica y Superación Académica de la SEP y en febrero de 1984 se 
dio entrada al proyecto definitivo solicitando el apoyo a PRONAES. Para 1984 
se aprobaron 10 millones 400 mil pesos por parte de PRONAES y estos fueron 
entregados hasta finales de enero de 1985, cantidad que se ejerció de septiembre 
a diciembre de 1984. Fueron fondos que llegaron prácticamente cuando ya había 
sido erogados y una parte se adeudaba a la administración central de la UAS. Esas 
erogaciones correspondieron a salarios, bibliografía, equipo de cómputo (en 
este rengón se gastaron arriba de 4 millones), material de apoyo a la docencia, 
todo lo cual fue debidamente comprobado con un informe a la SEP, conforme 
arribaron las partidas y éstas fueron entregadas por Tesorería de la Universidad. 
Tesorería rindió estos informes los que indudablemente fueron aprobados por 
SEP puesto que ya los recursos financieros para 1985 fueron aprobados, aún 
cuando con el retraso natural no han sido remitidos siendo para este año de 14 
millones 600 mil de SEP PRONAES con un adicional de 1 millón 900 mil, y de 
CONACYT de 7 millones 300 mil que tampoco han llegado.

SEP y CONACYT tienen un estricto control de la aplicación de estos recursos 
al postgrado para el cual han sido aprobados y que en ningún momento existe 
ni la remota posibilidad de ser derivados a otros renglones aún de la misma 
universidad, recalcó el Mi Sacasa Flores maestría los profesores no tienen dedi-
cación de tiempo completo y no plantean líneas de investigación de las cuales 
surjan temas de tesis. De ahí que aunque tengan concluidos los estudios muchos 
no han llegado a graduarse.

En el caso de la UAS se salva, porque los alumnos son de tiempo completo 
por un lado, y los profesores también se dedican de tiempo completo. Hay líneas 
de investigación perfectamente definidas y además se cuenta actualmente con la 
sesoría del doctor Luis Ferrer Argote y del doctor Gonzalo Alduncin González, 
profesores e investigadores del Instituto de Geofísica de la UNAL en el área de 
Análisis Experimental de Esfuerzos y Mecánica de Sólidos.

La maestría ha avanzado al segunde semestre de cursos regulares, agregado a 
esto un semestre propedéutico. De veintiséis alumnos que iniciaron el postgrado 
solamente nueve han llegado hasta ese punto de la enseñanza. Es normal, señala 
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el Mi Sacasa Flores que se presente una alta tasa de deserción, lo que se debe 
básicamente a que la maestría requiere una dedicación exclusiva de parte de los 
alumnos, de más de 40 horas a la semana entre clases, estudios e investigación.

En nuestro país, indicó el MI que hay muy pocos maestros en estructuras gra-
duados, debido básicamente a que en la mayor parte de las escuelas que ofrecen

24 noviembre 1985
Apoyo a la UAS de 100 Organismos. 
Firmaron el Pacto de Solidaridad

Más de cien organizaciones sindicales representadas en el IV Foro Nacional de 
Trabajadores Universitarios y de la Educación Superior, que ayer se inició en esta 
ciudad, firmaron el Pacto Nacional de los Trabajadores de Educación Superior, al 
mismo tiempo que aprobaron por unanimidad otorgar todo el apoyo necesario 
a la Universidad Autónoma de Sinaloa en su lucha por obtener del gobierno de 
Sinaloa los recursos que le está restando «y que requiere para cumplir cabal-
mente con las funciones que le son inherentes», se relevó.

Al mismo tiempo se presentó un plan de acción por salarios mínimos y 
contra la deuda externa y se anunció «gran movilización el próximo jueves 28 
de este mes», y jornada nacional en respaldo a las revisiones laborales de inicio 
de año.

Ocuparon el presídium Nicolás Olivos Cuéllar, dirigente del Sindicato de 
Trabajadores de la UNAM, Florinda Riquer Fernández, secretaria general del 
sindicato de trabajadores de la Universidad Iberoamericana, Luis Bueno Ro-
driguez, dirigente del Sindicato Independiente de Trabajadores de la Univer-
sidad Autónoma Metropolitana, Pablo Sandoval Ramírez, secretario general 
del SUNTU, René Ricárdez Limón, secretario general del sindicato Indepen-
diente Nacional de Trabajadores del Colegio de Bachilleres, Alberto Pulido 
del STUNAM, y por el SUNTUAS los dirigentes de Académicos Rodrigo López 
Zavala y de Administrativos, Marco Antonio Berrelleza Fonseca, destacando 
entre los demás dirigentes sindicales a los del Instituto Politécnico Nacional, 
Instituto Pedagógico Nacional, Instituto Nacional de Antropología e Historia, 



938 noticias | entrevistas | reportajes

Universidad Lasalle, de la Universidad de Sonora, Guerrero, Puebla, Oaxaca, 
Zacatecas, Querétaro, y del SNTE.

El llamado de Olivos Cuéllar ante la angustiante crisis en que se debate nues-
tro país y que particularmente resiente los trabajadores del campo y la ciudad 
«no así los empresarios y oligarcas que se benefician de esta crisis cíclica de este 
capitalismo dependiente, enfermizo, necesaria e inevitablemente debe corres-
ponder la unidad de la clase mayor. No podemos eludir el compromiso de clase, 
compromiso patriótico, compromiso nacionalista de todos los que luchamos por 
la democracia y el progreso, por lo que nos proponemos luchar con el mayor y 
mejor de los esfuerzos en contra de esta política absurda, antidemocrática, de 
quienes nos gobiernan desde hace algunas décadas, y que está presente en la 
tecnocracia, burocratismo e interés pro imperialista».

Pablo Sandoval Ramírez, secretario general del SUNTU manifestó que la 
UAS es víctima de un acoso financiero por parte del gobierno del estado, por 
la reducción parcial «pero sustancial» de los subsidios que le corresponden».

Expresado esto, se puso a consideración de la asamblea el apoyo a la UAS el 
que se dio en forma unánime para solidarizarse con esta institución en estos 
momentnos de lucha, y a través del Pacto Nacional acabado de firmar, se dio 
igual pronunciamiento a favor de los Colegios de Bachilleres que por su parte 
enfrentan graves problemas en el proceso de revisión de condiciones de trabajo, 
como lo manifestó Ricárdez Limón, secretario general del SINTCB. 

«No es que no puede sino que no quiere apoyar a la uas»

Al firmarse la resolución de apoyo y solidaridad con la UAS por parte de los diri-
gentes de estos organismos sindicales del país, se releva la negativa del gobierno 
del estado de entregar el 12.5 por ciento del presupuesto «lo cual no obedece a 
una lógica administrativa ni presupuestal sino a concepción política. El gobierno 
del Estado no es que no puede, sino que no quiere ayudar a resolver las múlti-
ples necesidades de la UAS» asienta el documento, con el añadido de que en un 
periodo de crisis como el que vive el país es la educación prioridad nacional.
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25 noviembre 1985
Falta más apoyo a la Educación en México
Sólo se destina el 4% del PIB, afirma el Doctor Pablo Sandoval

En el renglón de la educación la crisis ha venido a darle expresiones muy graves, 
puesto que no ha habido en nuestro país jamás, la aplicación del criterio seña-
lado por la UNESCO, organización dentro de la cual está México, en el sentido 
de entregar el 8 por ciento del producto interno bruto a la educación, mientras 
que en nuestro país se destina alrededor del 4 por ciento.

El doctor Pablo Sandoval, dirigente del SUNTU, al mencionar lo anterior, 
añadió que en México ha habido diferentes modalidades de la aplicación de la 
política educativa, pero en esencia la línea educativa es una sola, antipopular, 
expresada, entre otras formas, en la limitación a los presupuestos que se agudiza 
hoy con motivo de la crisis.

Ahora, indicó, hay un período de cierta confusión porque la SEP no ha 
definido una política más precisa después de que se postuló la política llamada 
«de la revolución educativa» la que ha sido desechada del programa nacional 
de educación superior después de la muerte de Reyes Heroles, permaneciendo 
sin una orientación específica.

Nosotros propugnamos por una ampliación sustancial de los presupuestos 
para docencia e investigación en momentos en que la crisis nos plantea la ne-
cesidad de desarrollo la independencia científica y tecnológica del país, asentó 
y reveló enseguida que el 90 por ciento de los recursos que se entregan a las 
universidades son para aplicarse a la docencia, marginando actividades tan 
importantes como son las investigaciones y el postgrado.

Desde luego, dijo, que la investigación no sólo corresponde realizarla a los 
investigadores, sino a los propios docentes de licenciatura, y tampoco los in-
vestigadores deben constreñir sus actividades solamente a labores de docencia. 
Debe haber interdependencia e inter relación entre estos dos ámbitos; y por lo 
que hace a la investigación que se den los resultados de ésta en la docencia, y que 
el docente al mismo tiempo desarrolle labores de investigación —remarcó—.
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Los de ahora son mejores estudiantes

Destacó el maestro Pablo Sandoval que hoy existan niveles muy altos de com-
prensión cultural y científico de los estudiantes, porque las universidades mexi-
canas han sido permeadas por las nuevas corrientes del conocimiento que están 
cambiando al mundo, y eso le ha dado un nivel especialmente muy elevado aún 
cuando, aclaró, no es el nivel que quisiéramos. Están planteadas tareas para 
desarrollar esos niveles científicos y académicos de las universidades mexicanas 
y cuyo cambio ha sido definitivo después del 68, con sus altibajas. Este cambio, 
aún cuando se ha dado de manera desigual en las universidades del país, indicó, 
si es cualitativo, e indudablemente ha mejorado la calidad de la enseñanza. Por 
ello, frente a la crisis y la restricción de los presupuestos que constituyen un 
obstáculo muy decisivo para lograr que se siga avanzando, se están buscando 
medios que permitan sostener este ritmo ascendente de nuestras universidades.

El contenido de los programas y planes de estudios en la masificación de la 
universidad mexicana, el acceso a ella de amplios actores de las capas medias 
que expresan una cierta explosión demográfica en las universidades, ha contri-
buido a elevar los niveles, al contrario «de los criterios reaccionarios de que la 
masificación reduce los niveles, cosa que está demostrándose en la práctica qe 
este acceso masivo de estudiantes produce una emulación que tiende a elevar 
estos niveles. Resultado: mejores estudiantes y mejores profesionales.

25 noviembre 1985
La falta de dinero afecta la investigación en la UAS
Dice Audómar que tiene 478 maestros con postgrado y doctorado

Por las restricciones de carácter financiero a que se tiene sujeta a la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, lo que afecta de manera más importante al área de la 
investigación, hace que áun cuando cuenta con recursos humanos altamente 
calificados en número de 478 postgraduados en diferentes partes del país y del 
extranjero, desde especialidad hasta doctorado, potencialmente investigador, 
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vea restringido su campo de acción, y en consecuencia se limita su participación 
en el desarrollo regional y dentro de la propia universidad.

La aseveración anterior hecha por el coordinador general de investigación 
y Postgrado, maestro en ciencias Jorge Gastélum Escalante se produjo ayer 
durante el desayuno de prensa que presidió el rector de la UAS, licenciado Au-
dómar Ahumada Quintero, en donde el propio rector dio a conocer que pese a 
estas condiciones restrictivas, la Universidad se apresta hoy a la consideración 
del público en general y de los inversionistas en particular, un número de 78 
proyectos.

Formalmente dio a conocer la inauguración que hará a las 5 de la tarde de 
la Primera Muestra Regional de la Investigación Científica, con el propósito de 
que se conozcan estos proyectos donde sobresalen por su número los del área 
agropecuaria, lo que es lógico puesto que la entidad tiene esta característica; 
24 del área biológica y de la salud, en el que se detuvo el rector para relevar la 
calidad de la investigación, y en ello lo relativo a la cisticercosis (proyecto de 
salud ha recibido reconocimientos en congresos internacionales); 24 de ciencia 
básicas de ingeniería y diseño, 2 del área social.

A la muestra están invitados representantes de muy diversas instituciones 
y entidades públicas y privadas con el propósito de que se interioricen en los 
esfuerzos que realiza la UAS y de considerarlo viable coadyuven para llevar a la 
práctica algunos de estos proyectos.

La presentación de la Primera Muestra Regional tiene como finalidad pri-
maria conseguir financiamiento para los proyectos, porque la mayor parte no 
tiene este tipo de apoyo, se está contemplando la posibilidad de integración de 
un patronato que promueva y consiga recursos para impulsar este campo en el 
que la Universidad, como ya queda dicho, tiene riqueza de recursos humanos.

Se informó que ha quedado constituído un secretariado que tendrá a su 
cargo la lectura y revisión de los proyectos captados con el propósito de que 
califique que éstos reúnan calidad, el cual ha entrado en funciones con esta 
Muestra Regional. Del secretariado forman parte personalidades ligadas a la 
investigaci{on algunas de la propia institución y otras extramuros.

Paralelamente a la muestra se ha instalado en panel stand de exhibición 
de los proyectos, agregando a esto la conferencia magistral y panel expositivo.
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Mencionó asimismo el rector Ahumada Quintero que para el mes de agosto 
la UAS contará con 661 postgraduados ya que actualmente 183 están realizando 
postgrado dentro y fuera del país y al término de sus estudios se reincorpora-
rán a la institución, como lo han hecho entre otros el doctor Ignacio del Valle 
Lucero graduado en Barcelona, uno de los expositores en esta muestra regional 
con un estudio sobre la producción de camarón en el sur del Estado, proyecto 
que tiene continuidad en otro de la misma CGIP de la Escuela de Ciencias del 
Mar, elaborado por el Dr. Guillermo Galindo Reyes «sobre fauna de acompa-
ñamiento del camarón».

26 noviembre 1985
Primer Encuentro Sinaloense de Escritores
Lo promueve El Sol de Sinaloa
Destacados intelectuales participarán 
exponiendo diversos e importantes temas

El Primer Encuentro Sinaloense de Escritores promovido por El Sol de Si-
naloa en el marco de los festejos del Vigésimo Noveno Aniversario de su 
fundación contará con diversos aspectos dentro del temario general establecido 
para los próximos tres días, jueves 28, viernes 29 y sábado 30.

Del Instituto de Antropología de Mochicahui, Universidad de Occidente 
su director la socióloga María León Castro abordará «la modernización de la 
agricultura». Mencionó que ha hecho un estudio sobre la realidad de este sector 
y lo que se escribe acerca de él, que no concuerda con esa realidad; el licenciado 
José Luis Salgado, director del CICE-UAS, hablará sobre «El Rumor como me-
dio de comunicación clandestina», el P. Antonio Díaz Fonseca tocará el difícil 
tema «Censura y autocensura», Laura Álvarez Tostado hará una semblanza de 
Antonio Nakayama; Francisco Uribe y Aristero Romero se referirán a la nueva 
literatura sinaloense, Rosi Palau mencionará lo relativo a su grupo «La Cabaña» 
y la autocrítica; Manuela Rodríguez versará sobre «Gambino y yo».

La presencia del cuentista Dámaso Murúa, cuya obra ha sido intensamente 
difundida en el país y en el mundo de habla hispana, indudablemente dará 
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realce a este Primer Encuentro Sinaloense de Escritores, lo mismo que la de la 
poetiza Lourdes Sánchez de Rojas.

El acto de inauguración se iniciará a las 8 de la mañana con intervención 
de nuestro director J. Carlos Rodríguez Terrón, el delegado del IMSS, Enrique 
Murrieta Razcón, el licenciado Audómar Ahumada, rector de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa y el licenciado Rodolfo Salazar Sánchez, delegado estatal 
del ISSSTE, instituciones que han coordinado sus esfuerzos para reunir en este 
evento a lo más representativo de las letras sinaloenses.

Ente los invitados especiales a este evento se encuentran el doctor Enrique 
Peña Gutiérrez, el Maestro en Matemáticas y escritor Marcelino Parelió, María 
Isabel Filinich, directora de la Escuela de Letras de la UAS, la Escuela de Co-
municación Social, Escuela de Filosofía de la UAS, el Colegio de Bachilleres de 
Culiacán, el Instituto Tecnológico, así como la Asociación de Periodistas de 
Sinaloa, y la Asociación de Periodistas y Corresponsales de Sinaloa.

Al acto inaugural se ha extendido invitación a los titulares de la Secretaría 
de Educación Pública y Cultura del gobierno del Estado, licenciado Rafael A. 
Guerra Miguel, y de la USED-SEP, profesora Eduwiges Vega Padilla

1 diciembre 1985
Cumplió el Encuentro de Escritores
Clausuró los trabajos el Lic. Rodríguez Terrón

Clausuró ayer nuestro gerente J. Carlos Rodríguez Terrón, el Primer Encuentro 
Sinaloense de Escritores con el cual se iniciaron los festejos conmemorativos 
del XXIX aniversario de fundación de El Sol de Sinaloa, expresando su 
reconocimiento y respeto a los participantes, haciendo votos porque la riqueza 
de experiencias que esta jornada deja en todos nosotros, se repita en bien de la 
cultura de la entidad y de quienes han hecho de ella su quehacer primordial, 
tal y como fue manifestado de viva voz por los presentes.

En el foro de ayer, en el que participaron brillantemente Dámaso Murúa, 
Gilberto López Alanís, José Luis Salgado, el Padre Antonio Díaz Fonseca, Irma 
Garmendia y en la relatoría Alfredo Della Roca en su abordaje del tema «Verdad y 
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Comunicación», como lo expresara sitéticamente María «relacionar la comunica-
ción con la verdad es tarea no de romanos sino de boxeadores a la Cassius Clay».

«La verdad, palabra tan pequeña, está muy resquebrajada en México por 
todos los medios de información institucionales: radio, prensa, televisión y mer-
cado y botica de nuestros ciudadanos. La verdad es la conformidad de lo que 
se dice y lo que se piensa, o como dice mi tocayo Dámaso Alonso, la verdad 
también es un juicio o proposición que no se puede negar racionalmente», dijo 
en una parte de su interesante ponencia el escritor Dámaso Múrua, aseverando 
a continuación que «la práctica de la verdad no es uso diario en México. A veces 
ofende y en otras ocasiones mata y pone lápida».

Habló del humor sinaloense, pero también de que «hemos puesto demasiado 
inteligencia para ganar dinero. Ahora a los fenicios los llamamos ejecutivos, 
super negociantes, cuando son viles ganadinero que tienen vidad estériles y 
mujeres solitarías».

Criticó el hecho de que los medios de comunicación, específicamente la radio 
y la televisión estén en manos de los vinateros, principalmente; incluidos los 
deportistas de la nueva generación «ronroneadora de marca», señalando que 
los tres medios de comunicación «están induciéndonos a un alcoholismo que 
no curarán los AA Neuróticos o Etílicos».

José Luis Salgada habló del rumor «mensaje que se transmite de boca en 
boca, cuya intencionalidad es la de «desorientar» con fines «aviesos», «poco 
éticos» o «mal intencionados». Es una forma de transmitir información a la 
visión de la realidad existente en torno a un suceso, hace referencia a él, y lo 
interpreta de tal manera que provoca una «desorientación social».

Sintetizó que «frente a la incapacidad de ser informador», se usa el rumor 
como medio de comunicación, y es a través de él que satisface ese instinto 
primario social, con el cual se valida a sí mismo, de donde dedujo «el rumor 
es efecto, no causa».

Gilberto López Alanís, historiador, lógicamente abordó el tema relacionán-
dolo con la historia. En ese contexto desarrolló su tema, con una introducción 
donde se preguntó ¿se comunica verdaderamente la verdad?, y tuvo respuesta 
en los parámetros de los tiempos largos, ya que mientras en el corto plazo em-
presa y gobierno priorizan sus mensajes en función de un concenso interesado: 
mercado y validación política «la sociedad, es que llaman civil, oye, ve, siente y 
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lee lo que se denomina verdad y deja que el sueño, anticipo de la historia tamice 
los mensajes para devenir en cultura, así, la represión, la violencia, la inflación, 
el sistema electoral, el desempleo, la corrupción, la política económica, son 
los temas que se presentan consciente del individuo, para que, en un acto de 
organización cultural, hecho de múltiples elementos, se incrusten en la comu-
nicación y verdad oníricas».

Irma Garmendia lamentó el que hubiera butacas vacías, pero, alguien le 
respondió que sí se podía hablar de butacas vacías es que había butacas llenas. 
El diálogo con la poetiza se hizo fluido en este foro, sobre todo después de que 
dio lectura a dos poemas de su laureada colección.

El P. Díaz Fonseca expresó que «las ideas no son propiedad privada de nadie, 
sino patrimonio común, como el sol, la lluvia o el aire, «no tienen nacionali-
dad, todas son de todos», y que las ideas representan un gran poder: la crítica, 
el planteamiento nuevo». Habló de la censura y autocensura, señalando que 
mientras la censura puede crear mártires, la autocensura corrompe».

Quedó abierta la expectativa de realizar un segundo encuentro sinaloense 
de escritores, y la propuesta de Dora Josefina Ayiala de formar la Asociación 
Sinaloense de Escritores.

2 diciembre 1985
Los Ingenios azucareros no deben cerrar: Suárez
El precio del dulce debe fijarse al costo de la producción

Los ingenios azucareros de Sinaloa no deben de cerrar «no hay derecho, ni moti-
vo», declaró ayer Sergio Suárez Vargas, expropietario del ingenio «La Primavera», 
Navolato y fundador del ingenio «Rosales», de Costa Rica, señalando que lo que 
corresponde hacer, para garantizar la vida activa y dinámica de esta industria 
es «que suban el precio del azúcar porque está muy por debajo de los costos».

Desde 1945 hasta 1953 como propietarios del ingenio «Rosales», y de 1945 a 
1977 del de Navolato, informa Suárez que la industria del dulce «fue buen ne-
gocio, pero lo dejamos porque dejó de serlo al querer mantener un precio que 
no reditúa ganancias sino pérdidas».
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Si los ingenios se han sostenido es a base de subsidio, añadió el empresario 
sinaloense, ya que la mayoría de estos los adquirió el sector público, «admitimos 
que los está manejando bien, son eficientes y pueden ser todavía más, es cuestión 
de repararlos con oportunidad y para eso se necesita dinero de ahí mi opinión 
que la única manera de que la industria azucarera vuelva a sus mejores tiempos 
es mediante el establecimiento de su precio real al dulce».

Criticó Suárez el hecho de que más del 50 por ciento de la producción na-
cional de azúcar vaya a manos de las transnacionales refresqueras, galletas, 
dulceras y chocolateras, para «quienes resulta un negocio redondo, materia 
prima y clientela», mientras que México podría obtener enorme cantidad de 
divisas porque el precio del mercado internacional está muy por encima del 
que se sostiene en nuestro país, con una política mala, porque el subsidio que 
se da recae sobre todo el mundo y no toda la población consume azúcar», 
precisó.

Como vemos, agregó, «estamos subsidiando a las transnacionales» en primer 
lugar, y ficticiamente a la población en general, opor lo que «debe retirarse ese 
subsidio si quieren verdaderamente que seamos eficientes como productores 
e industriales del dulce, y producir para poder exportar porque el precio del 
azúcar en el mercado internacional, y sobre todo en los Estados Unidos «siempre 
ha sido más alto que el que se sostiene aquí sin razón de ser».

2 diciembre 1985
La autocensura es un suicidio intelectual
Díaz Fonseca, en el Encuentro de Escritores

«La autocensura es una especie de suicidio intelectual. Es una especie de au-
toesterilización», expresó el prebístero Antonio Díaz Fonseca, en su interven-
ción en el Primer Encuentro Sinaloense de Escritores, al hablar sobre las ideas, 
patrimonio de la humanidad», con el fuerte señalamiento de que «peor que la 
misma censura es la Autocensura», porque mientras la censura puede crear 
mártires, la autocensura corrompe; la ley que le rige es la del miedo y el temor. 
La autocensura —acotó— siempre es más cobarde que la censura».
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Abundó en su opinión al señalar que los límites de la autocensura son elás-
ticos y se van cerrando cada día más a medida que crece el clima sicológico del 
miedo. Cuando alguien da un paso atrás —relevó—, los demás también lo dan 
para no quedarse solos en la trinchera.

La autocensura es «una forma de traición y de colaboración con los domina-
dores de los pueblos, al igual que el «a-politicismo», la autocensura es una manera 
de sustentar el sistema político del mundo. Evitan que el dominador se manche 
las manos con la censura manifiesta, siempre mucho más odiosa. La censura 
agudiza las contradicciones, la autocensura las disimula. La autocensura reviste 
la prudencia y realismo político a lo que solamente es manipulación e imposición.

De ahí que, su llamado fue a realizar un periodismo libre y consecuente, su-
brayó «porque los pueblos necesitan este servicio inapreciable que no embalsa-
me y sepulte los hechos, sino que los mantenga vivos. Y este tipo de periodismo 
no necesita solamente nuevas técnicas, sino sobre todo ¡una nueva mentalidad!»

Todo periodismo depense esencialmente de una visión de la historia, de una 
manera de concebir la historia. «El periodismo de hoy será la historia de mañana; 
el periodismo capta la historia en el momento en que se hace, antes de que muera 
y se fosilice». Mantuvo su opinión de que por eso, en el periodismo, «la historia 
aún está turbia, pues no ha habido tiempo para la objetivación, la estratificación, 
la distancia crítica. Pero tiene «la gran ventaja de que la historia aún no se ha 
convertido en oficial».

Con gran sentido de lo que es un periodismo real, precisó que debe estar 
al servicio del pueblo «sin buscar lo sencionalista, lo espectacular, sino lo más 
importante, lo más significativo dentro de la historia que se va haciendo día con 
día. El pueblo necesita un periodismo consecuente para recuperar la conciencia 
de su propia importancia».

Por ello «para tener a un pueblo oprimido se ha necesitado crearle una 
mentalidad de oprimido, para que no vea que se aprovechan de su opresión. Un 
periodismo consecuente le ayuda al pueblo a descubrir que él es el protagonista 
de la historia, que la historia no la hacen los aristócratas, los genios, los líderes».

En ocasión del Vigésimo Noveno aniversario de fundación, de El Sol de 
Sinaloa, el Padre Antonio Díaz, colaborador cotidiano de este órgano de difu-
sión, expresó a continuación su deseo para que el pueblo de Sinaloa «encuentre 
en El Sol de Sinaloa y en todos los órganos de difusión ese periodismo 
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veraz, comprometido, felicitó a El Sol y a todos los que trabajan en él por ayu-
darnos en el quehacer de ir construyendo una nación más justa, libre en donde 
la verdad se convierte en nuestro ser cotidiano».

• El P. Antonio Díaz Fonseca dijo que la censura se dedica a prohibir o a 
mutilar la verdad en las comunicaciones «se le cortan las aristas para 
que no dañe a nadie, y así se trata a los pueblos como a niños pequeños, 
y con ello se les quiere ahorrar el trabajo de tener que pensar; por eso 
se impide el tránsito de las ideas diversas».

• Sergio Suárez Vargas dijo que ellos estuvieron dentro de la industria 
azucarera en los ingenios de Navolato y Costa Rica, mientras que fue 
negocio redituable «ahora han seguido una política equivocada al fijar 
el precio del azúcar por debajo de los costos», señaló.

4 diciembre 1985
Con defectos al nacer, 1 de cada 5 niños
Causan problemas de integración familiar

Uno de cada cinco niños que nacen en nuestro medio, trae un defecto al naci-
miento, algunos de los cuales se pueden rehabilitar y otros dejan secuelas de por 
vida, pero «todos, absolutamente todos, causan problemas de integración fami-
liar, y son carga económica y social muy importante», expresó el doctor Héctor 
Marroquín Segura, titular de la Subjefatura Técnica de los Servicios Coordinados 
de Salud Pública en la entidad, y uno de los expositores de ASPREDENA en el curso 
«Orientación sobre Defectos al Nacimiento» que se efectuará el sábado próximo.

El problema, señaló, va en aumento, conforme se van realizando estudios se 
encuentra una mayor incidencia, sobre todo de desnutrición y prematurez de 
niños recién nacidos, aparte de otros problemas como los hereditarios como 
los heredirarios el síndrome de Down y mongolismo.

Destacadamente se refirió el reconocido máster en salud pública, al pro-
blema «cada vez más creciente que tiene sus orígenes en la contaminación por 
insecticidas, fertilizantes, medicamentos, detergentes, productos de limpieza, 
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que hacen que el riesgo de limpieza, que hacen que el trabajo defectos al naci-
miento vaya en aumento».

De ahí la importancia de que los jóvenes futuros padres de familia conozcan 
las causas y efectos sobre defectos al nacimiento para prevenir lo prevenible.

En este curso intensivo participará el doctor Marroquín Segura, así como 
los doctores Otilio Reyes Lozano y Martha Guel de Mascareño, presidenta de 
ASPREDENA, respectivamente con importancia del Factor RH en la mujer em-
barazada, mesa redonda «Defectos al nacimiento», licenciada en psicología 
«Educación Especial en los Defectos al Nacimiento y Estimulación Temprana».

Se exhibirá la película «Los primeros días de la vida», Alejandra Haza de 
Tarriba hablará sobre «Un defecto al nacimiento y su repercusión familiar», y 
el doctor Octavio Aguilar Bernal «¿Qué es un defecto al nacimiento?».

6 diciembre 1985
Condena el Obispo la tortura
La calificó de práctica nefasta

«La tortura noconduce a obtener la verdad, porque el que es golpeado y se con-
fiese culpable ya hemos conocido que después niega ante el juez esos hechos», 
manifestó el doctor Luis Rojas Mena, Obispo de Culiacán, condenando en forma 
cualquier tipo de tortura, y en ese sentido, se pronunció por apoyar cualquier 
iniciativa tendiente a terminar con estos métodos «que ofenden, degradan la 
dignidad humana».

Su respuesta fue en relación con la iniciativa presentada ante el Senado de la 
República para que las investigaciones de los indiciados se realicen únicamente 
ante un juez y en presencia de abogados, para que no sean las policías las que 
los sometan a interrogatorios.

Hay formas humanas, civilizadas, correctas, para realizar este tipo de inves-
tigaciones, indicó el Obispo Rojas Mena, por lo cual, no debe permitirse bajo 
ningún concepto este tipo de prácticas nefastas, porque «cuando el hombre 
se ceba, se olvida de su condición de hombre, y realiza actos que lo llevan o él 
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mismo a ser un delincuente», y recordó el relato bíblico donde Caín señalaruna 
disculpa ¿por ventura soy yo guardián de mi pueblo?

El Dip. Ingeniero Lauro Díaz Castro (PRI), por su parte, señaló que cualquier 
cosa que se haga en beneficio de salvaguardarse la integridad humana, aun de 
los reos, de los culpables, es positiva.

Manifestó que su parte él nunca ha sido torturado y por lo tanto no le consta, 
aunque el conoce declaraciones que se han hecho en este sentido, por lo que con-
sidera «cualquier tipo de tortura es un mecanismo ilegal, totalmente reprobable», 
y en cuanto a la pena de muerte, se manifestó «en contra», puesto que deben de 
existir otros medios para que los ciudadanos cumplan con su responsabilidad. 
Si bien puede haber momentos en la historia del país donde ha sido necesario 
por cuestiones de guerra, pero son prácticas que se suprimieron y espero que 
no vuelva a suceder que puede darse alguna justificación en este sentido».

Los diputados Rubén Rocha Moya (PSUM) y Rafael Morgán Ríos (PAN), 
señalaron, el `rimero, que «hasta ahora no se ha podido encontrar la forma de 
evitar esta práctica nociva que es la tortura y que se practica en países capita-
listas y socialistas.

Morgan Ríos, dijo que «no hemos sufrido la tortura pero mucha gente sí, 
y eso lo hemos visto en los golpes y cicatrices que han mostrado, si con esta 
iniciativa lo que se pretende es que los resultados de los interrogatorios no sir-
van de prueba convencional o negativa en algún otro sentido puede ser buena.

8 diciembre 1985
18 mil niños con defectos al nacimiento, 
Concluyó el curso de ASPREDENA

Al concluir ayer el curso de «Orientación Sobre Defectos al Nacimiento», reali-
zado por ASPREDENA, ante numeroso público de jóvenes, potenciales padres de 
familia, se estableció la necesidad de difundir en los medios rural y suburbano 
las medidas de prevención que permitan evitar que el 40 por ciento de las causas 
que se conocen y que provocan defectos al nacimiento, sigan causando estragos.
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El otro 60 por ciento hasta ahora desconocido que es orden multifactorial, 
y que incluso causa muertes, solamente se podrán obtener estadísticas una vez 
que se realice una encuesta la cual demandó el doctor Héctor Marroquín Segura, 
subjefe técnico de los Servicios Coordinados de Salud Pública en la entidad, uno 
de los ponentes de este curso, señalando que en esta problemática deben inter-
venir todas las instituciones, toda vez que no se trata únicamente de problema 
de salud, sino que provoca una serie de alteraciones de la dinámica familiar, 
social y económica.

Por la magnitud avasalladora de estos defectos que necesitan acción de in-
mediata, organizada, precisó el Dr. Marroquín Segura, es necesaria una parti-
cipación más amplia que la que puede proporcionar sólo el sector salud.

Intervinieron la presidente de ASPREDENA, doctora Martha Guel de Mas-
careño, Alex Haza de Tarriba, doctores Octavio Aguilar, licenciada en Psico-
logía Guadalupe Aguilar de Choza y doctor Otilio Reyes Lozano señalando la 
necesidad de afrontar el problema que es la actualidad arroja 18 mil niños que 
nacen al año con problemas de defectos al nacimiento.

11 diciembre 1985
Los Molinos deben estar en manos del arrocero: SARH
«Los Industriales, Irresponsables; y no sembrarán ese cereal»

El ingeniero Gilberto Contreras Nateras, delegado general de la SARH en Sina-
loa declaró ayer, enfáticamente, que «el comportamiento irresponsable de los 
industriales arroceros asumido en ese año, ocasionará sin duda una reconside-
ración en los apoyos para la siembra de este cereal y lo más probable es que no 
se programe arroz para el próximo ciclo agrícola primavera—verano».

Manifestó que esto confirma la idea de que las industrias deben estar en 
manos de los productores. «Es más sano que sean los propios agricultores los 
que operen las industrias ligadas inhtimamente a loa producción del campo, y 
más tratándose del arroz que requiere únicamente un paso por un molino para 
quitarle la cascarilla y ponerlo en el mercado», precisó.
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Hizo serios señalamientos del incumplimiento de los molineros sinaloen-
ses. «Tras de haber establecido compromiso formal de adquirir Stam para los 
productores, y recibir el producto con el 20 por ciento de humedad y el 3.5 por 
ciento de impurezas, ni compraron el Stam, y se están chiqueando con el grano 
recibiéndolo apenas con 14.2 por ciento de humedad y el 2 por ciento de impu-
rezas. Por si fuera poco, tampoco cumplieron con el compromiso de financiar 
la producción en tiempo».

Este compromiso, puntualizó Contreras Nateras, lo establecieron los indus-
triales arroceros en la reunión que se sostuvo en Palacio de Gobierno, presidida 
por el Ejecutivo Estatal, Antonio Toledo Corro.

El problema del financiamiento, añadió, ha venido a ocasionar que una buena 
parte del producto se haya manchado, y en lugar de obtener medio millón de 
toneladas estimadas, se espera, si no se presentan lluvias, 450 mil toneladas. Los 
industriales están recibiendo el producto pero no han cubierto su importe y esto 
vino a motivar un paro que por fortuna se levantó al intervenir el gobernador 
Antonio Toledo Corro para realizar gestiones emergentes para la obtención de 
recursos que vía los industriales se canalizarán a los productores para cubrir 
trillas y fletes.

A la fecha únicamente se ha cosechado la cuarta parte del hectareaje que 
fue de 110 mil 523 hectáreas. Se llevan apenas 128 mil toneladas cosechadas. El 
mayor avance se tiene en los valles de Culiacán—San Lorenzo con cerca de 20 
mil hectáreas de un total de 62 mil; en Guasave se han trillado 7 mil hectáreas 
de las 21 mil 100, y en Los Mochis de 27 mil 300 se han cosechado apenas 4 mil. 
En el distrito del Valle del Fuerte se están obteniendo rendimientos hasta de 
6.5. toneladas por hectárea, y es donde puede observarse que no existe ningún 
problema toda vez que la Unión de Ahome es propietaria de un molino de arroz.

Recalcó el ingeniero Contreras Nateras sobre la irresponsabilidad de los 
industriales arroceros sinaloenses, quienes, dijo «están viendo únicamente por 
sus intereses y no por los del estado y el país, aún cuando están conscientes que 
tienen aseguradas sus ganancias. Con todo y este problema, dijo, el esfuerzo de 
los productores está a la vista, y si bien no vamos a ser autosuficientes en arroz, 
solamente en Sinaloa se va a producir las dos terceras partes de las necesidades 
del país, y tres veces lo que se produce en el reto de los estados. La producción 
nacional se espera llegue a las 700 mil toneladas, y los requerimientos de la 



yo, mensajera 953

población son del orden de las 800 mil. La cosecha sinaloense pudo haber sido 
más grande «pero la conducta criminal de los industriales la mermó», expresó 
concluyente.

• El ingeniero Gilberto Contreras Nateras dijo que el comportamiento 
de los industriales arroceros sinaloenses asumido en este año, confir-
ma la idea de que estas industrias estén en manos de los productores, 
proceso que deberá iniciarse cuando antes, indicó.

11 diciembre 1985
En Venta los Molinos Arroceros
Bajo Precio de los «Blancos»
Su sostenimiento resulta incosteable: Industriales

En entrevista sostenida ayer por la Asociación de Industriales Arroceros de Sina-
loa, que preside el licenciado Oscar González de Lara con el ingeniero Gilberto 
Contreras Nateras, delegado general de la SARH en la entidad, le manifestaron 
que están dispuestos a vender esta industria a quien la quiera comprar, aducien-
do para ello que les resulta «incosteable su sostenimiento porque el costo de los 
blancos a razón de 114 mil es muy bajo y las tasas de interés para obtener créditos 
para el pago de la producción es sumamente caro, a razón de 90 por ciento.

El ingeniero Contreras Nateras reiteró que son los productores quienes con-
viene que se hagan cargo de estas industrias, «porque es más sano», y también 
pudiera ser una buena opción que formen parte del grupo de paraestatales, 
puesto que se trata de empresas de industrialización primaria del sector de 
alimentos básicos que son estratégicos para el país.

Mientras que los industriales señalan que están perdiendo dinero porque 
los precios del arroz blanco salieron muy bajos, mencionando que están a 174 
mil, por otra parte se informó que están arriba de 140 mil.

De igual manera el presidente de CANACINTRA, Culiacán, licenciado Jorge 
Humberto Escobar Díaz, aunque declinó hacer declaraciones relacionadas con la 
industria arrocera, toda vez que tienen su dirigente específico que es el licencia-
do González Lara, dijo que el problema más especifico en loos tiempos actuales 
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es la falta de dinero en los bancos. Sin embargo, señaló, hay un gran interés del 
Gobernador Antonio Toledo Corro quien ha venido haciendo gestiones para 
las liquidaciones de las cosechas de arroz, del orden de los 25 mil millones de 
pesos, a intereses normales de 75 a 78 por ciento.

«Posiblemente —aclaró— se mencione que los créditos tienen tasa de in-
terés de 90 por ciento, porque incluyen comisiones y el pago de intereses por 
adelantado», precisando que lo importante en estos momentos es lograr que los 
bancos proporcionen recursos toda vez que aún teniendo una línea de crédito 
establecida como empresa, están demandando espera, por lo que los industriales 
están renegociando los financiamientos a 30 y 60 días, debido a la recesión de 
mercado que redunda en falta de líquidez. Ahí está el caso de los industrials 
arroceros que si no tienen dinero para pagar el producto los que les compran, 
tampoco ellos están en condiciones de cubrir sus compromisos.¡`´

11 diciembre 1985
La violencia a grado de salvajismo. 
Manifestación frente a la Procuraduría

«Para los universitarios los hechos ocurridos a plena luz del día y por la avenida 
principal de la ciudad, Álvaro Obregón, debe significar el momento de levantar 
más amplio y participativo movimiento popular de protesta, pues no es posible 
seguir viviendo a fines del siglo veinte en un clima de violencia desatada al grado 
de salvajismo», declararon ayer el licenciado en economía Librato Terán Olguín, 
catedráticos de la UAS y UNAM, respectivamente, tios de uno de los adolescentes 
asesinados el pasado domingo, Carlos Vladimir Terán Pérez.

Agregaron rotundamente que «las autoridades ejecutivas y judiciales de la 
entidad y de la nación deben saber escuchar el clamor público que exige a gritos 
¡alto a la violencia!

Los jóvenes Carlos Vladimir y Oscar Daniel Castro Carmona alumnos de 
primer año de la Escuela Preparatoria Allende de la UAS, iban de camino a una 
panadería para comprar leche que encargó su abuela a Carlos Vladimir. Condu-
cía su motocicleta su amigo Oscar Daniel, cuando de improviso circulando de 
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sur a norte al llegar al cruce de la calle Segunda un individuo que salió de un bar 
cercano parado sobre la banqueta disparada un R—15 a diestra y siniestra y al ver 
cruzar a los dos jóvenes los tomó de blanco y disparó sobre ellos por la espalda.

Ante estos hechos, los padres de Carlos Vladimir, señores Carlos Clemencio 
Terán Olguín y Margarita Pérez de Terán, él trabajador de talleres de la UAS 
y ella, estudiante de Ciencias Químicas, dentro de su dolor han manifestado 
profunda indignación, dirigiéndose de inmediato con telegramas al Presidente 
de la República, Procurador General de Justicia de la Nación, el gobernador 
Antonio Toledo Corro, y al Procurador de Justicia del Estado, demandan el 
esclarecimiento de los hechos, porque aunque lo de su hjo ya no tiene reme-
dio, debe velarse por la vida de todos los de su generación que tienen derecho 
también a ser jóvenes».

Masiva manifestación de duelo y condena frente a la procuraduría

Más de 500 alumnos y profesores de la Escuela Preparatoria Salvador Allende 
de la UAS se manifestaron ayer a primera hora de la mañana frente a la Procu-
raduría de Justicia del Estado para demandar el esclarecimiento de los hechos y 
castigos inmediato y severo del o los responsables de los crímenes que causaron 
la muerte a los jóvenes preparatorianos Carlos Vladimir Terán Pérez y Oscar 
Daniel Castro Carmona.

Este acto se viene a sumar a otras manifestaciones organizadas que se han 
realizado y se están promoviendo como es el caso de los deportistas de distintas 
ramas, ya que los victimados eran destacados miembros de la comunidad de-
portiva de Culiacán, Vladimir como futbolistas de la categoría juvenil estándar 
de futbol y Oscar Daniel como basquetbolista.

En el acto de la preparatoria Allende, el profesor de la misma y diputado 
Rubén Rocha Moyya, hizo una suscinta relación de los asesinatos perpetrados 
durante la presente administración que no han sido aclarados: los dirigentes 
agrarios del Bueycito en 1982, dirigentes populares de Tultita, del Profesor Ba-
rrionuevo, y de la estudiante Norma Alicia Juárez en 1983, la de los primos 
Guerrero en 1981, la de los hermanos Loredo Hill Sandoval, los jóvenes de Pue-
blo Nuevo, los tres jóvenes ejecutados en Navoolato, los torturados Lizárraga 
y Miramontes que finalmente fueron declarados inocentes, lo mismo que los 
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7 policias torturados por la policía judicial y por los agentes norteamericanos 
con clara violación a la soberanía nacional, en el caso del gringo Schrok enh 
San Ignacio. 

12 diciembre 1985
Prevenir el crimen, inaplazable
Habla el Presidente Regional del PAN

La violencia ha alcanzado tal grado en nuestro país, pero especialmente en 
Sinaloa, que puede ser factor detonante de desestabilización, por lo que «hay 
que actuar, pero ya», declaró ayer el licenciado Jorge del Rincón Bernal, presi-
dente regional del Partido Acción Nacional, indicando que está dispuesto como 
ciudadano y como dirigente de su partido, a apoyar y secundar a cualquier 
fuerza que encabeza la acción para detener este fenómeno «incluyendo al PRI, 
aún cuando sé que es el menos indicado por ser factor de violencia electoral».

Consideró que en el pasado se pretextaba que era producto de narcotráfico, 
pero las cosas, dijo, han llegado a tales límites, que «viene a ser multicasual, don-
de sobresale en mi opinión, la venta indiscriminada de bebidad embriagantes, 
porque si se analizan los hechos ocurridos nos encontramos que en la inmensa 
mayoría de los casos leemos las noticias de que lo mató en estado de ebriedad, 
chocó en estado de ebriedad, etcétera».

Por otra parte, señaló rotundamente «la impunidad es factor decisivo en el 
problema. Aquí todo mundo se siente con derecho a matar, y más aún si sabe 
que está protegido por autoridades. En Sinaloa se ha vuelto un deporte enh 
donde —satíricamente comentó— vamos seguramente distinguiendo equipos 
de alcohólicos, de drogadictos, de judiciales, de pilotos, para ver quién tiene el 
primer lugar en muertes».

Por sobre todas estas consideraciones, está la falta de prevención del crimen 
«desde el momento que las altas autoridades niegan que exista la violencia 
¡estamos perdidos!, añadió.

Las causas que originan la violencia «hay que llegar a ellas para remediar-
las», porque muchos crímenes «son producto de hambre», de frustraciones, de 
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desintegración familiar, y vuelta a lo mismo, la venta indiscriminada de bebidas 
embriagantes, la publicidad que de estos productos nocivos se hace, la falta de 
educación de nuestro pueblo, lo que ha desembocado en este mar de violencia 
que amenaza ahogarnos», puntualizó.

Tras de mencionar los dos últimos crímenes cometidos en los jóvenes pre-
paratgorianos de la UAS Vladimir Terán y Oscar Daniel Castro, Del Rincón 
Bernal, remarcó que está dispuestos a ir acompañando a quienes encabecen ac-
ciones diversas para pronunciarse y luchar contra la violencia «la UAS, el PSUM, 
los Colegios de Profesionales que creo ya se están moviendo, los organismos 
intermedios, porque ya no hay paz en las familias y los padres despedimos a 
nuestros hijos cuando saoeh a la escuela o a cuuaquier otra parte, con el temor 
de que salga un matón y termine con su vida».

Junto con el clamor de indignación que existe en esta ciudad capital, como 
en el resto del Estado, dijo Del Rincón Bernal, se ha levantado una demanda 
para que se proceda al desarme de gentes como el asesino de los jóvenes pre-
paratorianos de la Salvador Allende que es inconcebible portata una R15, y que 
hasta ahora «las autoridades no lo haya podido localizar».

Por esta razón, señaló, «no queda otro camino más que lograr uhna con-
certación de fuerzas de partidos políticos, estudiantes, instituciones educativas, 
organismos intermedios y toda la sociedad en general, para pronunciarse fuer-
temente contra la violencia y las causas que la originan», concluyó.

12 diciembre 1985
La Guadalupana simboliza la significación de los padres
No se puede ser Guadalupano y estar en comunión 
con los dominantes: Díaz Fonseca

Después de descubrir el contexto de opresión y explotación en que se encontraba 
el Indio y de estar descubierto la profesía que se manifestó en la defensa de los 
derechos de los pobres en el siglo XVI, el texto de Nican Mopohua (el relato 
de las apariciones de la Virge de Guadalupe), y la determinación de los Frayles 
dominicos de salir de su mundo para ir en busca de los pobres de Jesucristo, 
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se descubre esa misma perspectiva en las apariciones de María de Guadalupe, 
expresó el Pbro. Antonio Díaz Fonseca en una parte somerísima de su análisis 
sobre las Apariciones de la Virgen y la Dignificación del Indio. 

En el relato, la Vírgen habló al indio Juan Diego y le dijo: «Sabe y ten enten-
dido, tú, el más pequeño de mis hijos, que soy la siempre Vírgen María, madre 
del verdadero Dios por quien se vive…» y la respuesta de Juan Diego cuando 
le externó su deseo de que se le erigiera un templo para mostrar en él todo su 
amor, compasión, auxilio y defensa como piadosa madre, «Señora Mía, ya voy 
a cumplir tu mandado, yo tu humilde siervo».

La Virgen, señaló el P. Antonio, va a decir lo que se requiere y necesita un 
pueblo sometido. Por eso comienza definiendo y su interlocutor como lo que 
es «no xocoyouh» el más pequeño de mis hijos. Inmediatamente después ella 
se define y se sitúa como la «doncella siempre entera Santa María». La virgen 
dice que ella es la madre de los antiguos dioses de los mexicanos, y viene a 
culminar con las poesías de Netzahualcoyotl: «Madre del de la Vida, Madre 
del Dios de Verdad, Madre del Señor del cerca y del junto, Madre del Señor 
del Cielo y la Tierra. Lo Guadalupano recupera para el cristianismo parte de la 
inmensa riqueza de la teología nahuatl; la evangelización se encarna en estos 
valores que, «con el discurso del Nican Mopohua, llegan a una plenitud cuyo 
sentido es realmente universal».

Es claro, indicó el sacerdote, que el proyecto guadalupano es distinto del 
que llevan los evangelizadores en la ciudad de México. Allá se siguen y se dan 
«las cosas divinas» (el mensaje abastracto); acá, en el Tepeyac, se le da dignidad 
a los pobres y se cambia el mundo dándole vida. El cambio de lugar para la 
evangelización guadalupana descartando a México y prefiriendo a Tepeyac, es 
algo que la Virgen «desea vivamente». Por lo tanto, es de capital importancia 
que la sede de la Evangalización y de los misioneros no esté en el mismo lugar 
en donde están los dominadores.

De igual manera Guadalupe quiere mostrar y dar todo su amor, compasión, 
auxilio y defensa, «lo que forma parte del objetivo de la evangelización guadalu-
pana». Evangelizar en el marco guadalupano, es amar a los indios pobres, sufrir 
junto con ellos, auxiliar y defender a los oprimidos. La razón que da la Virgen 
para hacer esto es la piedad: «Pues yo so vuestra piadosa Madre». En este senti-
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do, bastante social, queda comprendida la piedad evangelizadora guadalupana» 
concretó Díaz Fonseca.

Las apariciones de la Virgen de Guadalupe vienen a iluminarnos el camino 
emprendido desde el mismo tiempo de la conquista: el camino de la liberación y 
dignificación del pobre. No se puede ser guadalupano y estar en comunión con 
los proyectos de dominación. Se desprecia a la Virgen de Guadalupe cuando se 
desprecia a sus intermediarios», señalamiento contundente.

Las exigencias evangélicas son permanentes y por eso mismo, concluyó el 
padre Antonio «son siempre nuevas. Ellas rechazan un mundo construido so-
bre el despojo y la explotación, porque pisotear los más elementales derechos 
de los pobres y oprimidos es repudiar al Hijo de Dios que se hizo uno de ellos 
en la historia, y María de Guadalupe es el vivo testimonio de esta mística de 
liberación».

13 diciembre 1985
$61,600 mills., Presupuesto del Estado para el año de 1986
Prioridad a Educación y Seguridad Social

El licenciado Rafael Ramírez Garaygordóbil, subsecretario de Hacienda Pública 
y Tesorería del gobierno del Estado al anunciar que el presupuesto de egresos 
para 1986 sometido a aprobación del Congreso del Estado es del orden de 61,600 
millones de pesos, destaca cuatro puntos esenciales: queda derogado totalmente 
el impuesto sobre remuneración al trabajo, se atienden prioritariamente los 
renglones de educación, bienestar y seguridad social, sectores productivos y 
administración de justicia; se deja saneada la Hacienda Pública, y se contempla 
el incremento salarial a burócratas y maestros de manera satisfactoria.

Por su parte, al recibir el documento de la Ley de Ingresos y Presupuesto de 
Egresos de 1986, el Dip. Licenciado Oscar Loaiza Osuna, presidente de Puntos 
Constitucionales y Gobernación, subrayó que es dos terceras veces mayor que 
el anterior (1985) que fue de 40 mil millones, y consecutivamente el más alto 
de la historia de Sinaloa, señalando que cobra singular importancia el hecho 
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de que obras diversas se realizarán en coordinación con los Ayuntamientos y 
de acuerdo con las propuestas que estos ya han presentado.

Tras de observar Ramírez Garaygordóbil la trasparencia en el manejo de los 
recursos, que se concreta en la reforma a la Constitución para que el rendimiento 
de la cuenta pública se haga mensualmente, único caso en el país, dijo, detalló 
que el 20 por ciento del presupuesto que equivocación general, fiscal, justicia y 
policía; el 15 por ciento a obras de alto contenido social como caminos, carrete-
ras, agua potable, drenaje y electrificación, con 9 mil 180 millones; educación, 
servicios asistenciales y hospitalarios, bienestar y seguridad social, el 30 por 
ciento del presupuesto que alcanza 18 mil 279 millones de pesos; fomento a la 
producción agrícola, ganadera, minera, forestal, industrial y comercial, el 6 por 
ciento con 3 mil 500 millones de pesos; la total cobertura de la deuda pública, y 
4 por ciento, subsidios y otras inversiones 8.3 por ciento con 5 mil 100 millones 
de pesos; así como las transferencias a municipios y educación media superior 
el 18 por ciento con 10 mil 865 millones de pesos.

El Dip. Loaiza Osuna y el licenciado Ramírez Garaygordóbil destacaron 
coincidentemente que se trata de un presupuesto realista, enmarcado dentro de 
la problemática que estamos viviendo en nuestro país, con una racionalización 
de los recursos en atención continúe avanzando.

El renglón de caminos y carretera fue un renglón que se detuvo a considerar 
el legislador, mencionando que se ha atendido en atención a las propuestas de 
los Presidentes Municipales de acuerdo a las necesidades.

Así, en Concordia, por ejemplo, contempla aproximadamente la construc-
ción de 110 kilómetros de brechas de penetración y caminos con obras de arte: 
alcantarillas, vados, etc. En este apartado, el gobierno del Estado destina cerca 
de 8 mil millones de pesos, que equivale a un 12.5 del presupuesto total.

Ramírez Garaygordóbil resumió que «se está dando respuesta a las demandas 
más sentidas de la población, conservando la política del gobierno de Antonio 
Toledo Corro de priorizar educación, justicia y producción».
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13 diciembre 1985
Rechazan el arroz los industriales
Inquietud del Sector Ejidal
Está saturada su capacidad de almacenamiento: SOS a CoNaSuPo

Los fuertes volúmenes fuertes volúmenes de producción que se está teniendo en 
la cosecha del arroz en las diferentes zonas de la entidad, ha dado motivo para 
que algunos industriales arroceros estén rechazando abiertamente la recepción 
del cereal, por el hecho de que no tienen capacidad de almacenar el producto, 
por lo que es urgente de que la Compañía Nacional de Subsistencias Populares 
en el Estado establezca un sistema de compra de arroz palay, máxime que con 
esa medida se está afectando los intereses de los pequeños productores.

Lo anterior fue manifestado ayer por el ingeniero Serapio Valdez Pineda, 
representante del sector ejidal en Sinaloa ante la Secretaría de Agricultura y 
Recursos Hidráulicos en el Estado, manifestando que lamentablemente no se 
puede obligar a los industriales de que compren toda la producción de arroz, 
puesto que en parte tienen justificada razón porque sus bodegas estén saturadas 
de ese cereal.

Señaló que el grave problema se agudizará en los próximos cinco días, máxi-
me que el sector ejidal no dispone de suficientes bodegas, por lo que es de 
primordial impaciencia de que CoNaSuPo establezca un sistema de compra de 
arroz palay, como única salvación para que no se corra el grave riesgo de que 
se eche a perder fuertes cantidades de ese producto.

Dijo el ingeniero Valdez Pineda, que determinados industriales definiti-
vamente ya no aceptan recibir más arroz, debido a que a la fecha mantienen 
saturadas sus bodegas para almacenar el producto, lo que mantiene en un clima 
de incertidumbre a los pequeños productores ejidales, porque es difícil de que 
el grano permanezca guardado por mucho tiempo y en lugares improvisados.
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13 diciembre 1985
Este mes, la auditoría en Escuinapa
En Tesorería y COMÚN: Loaiza Osuna
El Congreso está pendiente de sus resultados, afirma

 
A lo sumo en diez días más, el Congreso del Estado, tendrá los resultados de la 
auditoría que la Contaduría Mayor de Hacienda está realizado en la Tesorería 
y COMUN del municipio de Escuinapa, así como de la investigación que por 
su parte ha realizado la Comisión de Puntos Constitucionales y Gobernación, 
expresó ayer el diputado, licenciado Oscar Loaiza Osuna, con la afirmación 
categórica de que solamente corresponde constitucionalmente al Congreso del 
Estado, ua destitución de funcionarios electos por voluntad popular en caso de 
que así se acordara en el pleno.

Lo asentado al final, fue en relación a la actitud asumida por los regidores del 
Ayuntamiento de Escuinapa, donde están asegurando que hay malos manejos, 
manifestándolo en forma pública indudablemente que el Presidente Municipal 
debe mantener concordancia con los regidores, y como en estos momentos no 
la hay, el Congreso está actuando y de encontrar alguna anomalía, se procederá 
en consecuencia, advirtió.

En el caso de desaparición de poderes y destitución de funcionarios, obvió, 
«nada tienen que ver los regidores», constitucionalmente corresponde al Con-
greso del Estado, y se puede dar el caso de que el Congreso finque responsabi-
lidad si la auditoria así lo determina, de encontrarse malos manejos, e inclusive 
se consignaría ante las autoridades competencias, si es menester.

Con motivo de la Reforma Constitucional del 115, en los Ayuntamientos se 
esta dejando una amalgama de responsabilidades, existe todo un mecanismo 
que está previsto para evitar la malversación de fondos, ya que en este ren-
glón participan tanto el presidente municipal, como la tesoreria y el regidor 
de Hacienda.

El diputado Profr. Rubén Rocha Moya (PSUM), destacó que el Presiden-
te Municipal no es más que un regidor más que eligió el pueblo y no puede 
considerarse independiente de lo que es el Cabildo y mucho menos pretender 
ignorar a este cuerpo de regidores porque no puede existir entonces el término 
«ayuntamiento», por lo que el Congreso del Estado no puede dejar pasar por 
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alto una situación de tal naturaleza. El Presidente Municipal «no puede gobernar 
solo, sin el cabildo, porque el Ayuntamiento los son todos los regidores y no 
sólo el Presidente Municipal primer regidor».

• Solamente el Congreso del Estado está facultado constitucionalmente 
en el caso de desaparición de poderes o destitución de funcionarios. 
En ningún momento tienen tienen que ver los regidores, señaló el 
Dip. Lic. Oscar Loaiza Osuna, presidente de Puntos Constitucionales 
y Gobernación.

14 diciembre 1985
Cinco mil obreros rechazan el cierre de los 4 ingenios
Apoyo a las Factorías en multitudinario acto en Navolato

Coincidentes el Dip. Federal Salvador Esquer Apodaca, secretario general del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria Azucarera el secretario de 
finanzas Senador Gonzalo Pastrana al señalar enfáticamente, durante la asam-
blea multitudinaria realizada ayer, que «sería un absurdo el cierre de ingenios, 
porque conduciría, al déficit interno de azúcar y al paralizar el aparato produc-
tivo de diversas regiones tendría esto fuerte repercusión en su econonomía, y 
un grave desempleo».

El Senador Gonzalo Pastrana dijo que si bien en estos momentos hay un 
sobre giro en el país de más de 1 millón de toneladas de azúcar, debe buscarse 
una vez abastecido el mercado interno, aprovechamiento de este producto en el 
exterior, al mismo tiempo, requirió, la multiplicación de proyectos como el que 
está por realizarse para aprovechar los subproductos de la caña en producción 
de alimentos hasta por 40 mil toneladas anuales.

Ante más de 5 mil obreros de fábrica agremiados en las secciones sindica-
lizados números 12, de Los Mochis, 14 de Eldorado, 15 y 71 de Navolato y 106 
de Costa Rica, en la explanada de la Colonia Obrera de la ciudad de Navolato, 
el dirigente nacional de los trabajadores de la caña, demandó la búsqueda de 
soluciones para superar administración y productividad «sin acabar fuentes 
de empleo».
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En los momentos actuales como los que vive México, expresó a voz en cuello 
«requieren de fuentes de empleo, por lo que estamos dispuestos a revisar todas 
las áreas de los ingenios conflictivos y tomar soluciones, pero manteniendo 
abiertas estas fuentes de trabajo, aunque con medidas estrictas de limitación 
de personal de confianza y sindicalizado, ayuden a la sobrevivencia de los in-
genios».

Quieren matar a la gallina de los huevos de oro

Un rotundo mentís daremos a cualquier interés que pretenda justificar los cierres 
de los ingenios. Que nosotros sepamos, ningún ingenio de Sinaloa está ame-
nazado de cierre, pero suponiendo sin conceder que algún funcionario de los 
que nunca faltan, esté tratando de justificar su paso por la administración de las 
empresas matando a la «gallina de los huevos de oro» con políticas equivocadas, 
vamos a luchar como lucha nuestro gremio con dignidad y hechos, porque la 
solución a la problemática es la productividad y no los cierres ¡no es por ahí!», 
concluyó Esquer Apodaca.

Informó a la Asamblea la mejoría salarial que se logró a partir del 18 de junio 
POR LA CANTIDAd DE 5 mil 724 pesos, «fuimos los primeros en lograr este au-
mento sin desgaste en nuestra lucha social», dijo, en materia de construcción de 
casas se han construido más de 16 mil, lo que ha sido posible al incrementar el 
porcentaje a 1 peso 4 centavos, la actualización de pensiones que aumentaron las 
de 37 mil 500 pesos en un 33.5 por ciento, entre 37 mil 500 pesos y 55 mil pesos 
en un 20.10 por ciento y las superiores de 55 mil pesos en un 10.65 por ciento.

Hizo reconocimiento al gobernador Antonio Toledo Corro a quien llamó 
amigo de los trabajadores azucareros, mencionando que contará hasta el final 
de su mandato con la solidaridad y amistad de los trabajadores azucareros del 
país y especialmente de Sinaloa, y al finalizar señaló que sostendrán la defensa 
de la planta productiva y el empleo de los trabajadores, «nos hemos opuesto y 
lo seguiremos haciendo al cierre de algunas fuentes de trabajo, con argumentos 
sólidos y bases bien sustentadas.
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17 diciembre 1985
La juventud es crítica, rebelde y quiere ser escuchada: Galindo
No es un gigante dormido, afirma

«La juventud no es un gigante dormido, está perfectamente despierta, tiene los 
ojos abiertos. Es crítica, es rebelde, tiene ganas de superarse. Tiene ganas de 
hacerse sentir cada vez con mayor fuerza. Quiere ser escuchada y respetada», 
habla sin apresuramientos, y asegura que con una profunda convicción y un 
gran sentimiento, al licenciado Heriberto Galindo, director general de CREA, 
y también aborda el problema tan traído y llevado, de los partidos políticos al 
interior de las Universidades, y….la crisis de estas instituciones.

Ampliación de oportunidades, de espacios, reclama el abogado sinaloense, 
quien ha hecho escuchar su voz en los foros internacionales, «para los jóvenes. 
Los importantes es —dice— que los que ya no somos tan jóvenes y los viejos 
cronológicamente hablando, amalgamemos acciones y entreveremos jóvenes al 
quehacer hoy por hoy asignado a la responsabilidad de los «adultos».

Debemos evitar el confinamiento de los jóvenes a las actividades meramen-
te «juveniles», todo esto a partir del hogar y del aula, de la comunicación que 
tengamos con nuestros seres más cercanos, lo que ha de partir del «respeto a la 
dignidad y decisión juvenil. Si no hay respeto —acota—, no hay nada». 

Respeto la opinión de Marcelino Parelló, para él mi admiración y reconoci-
miento por su recuerdo del 68, pero difiero en cuanto a su opinión de que hay 
quietismo en la juventud después de esos hechos. En mis recorridos por el país, 
he visitado por lo menos diez veces a cada estado de la república y algunos hasta 
veinte veces en los tres años que llevo en el CREA. He dialogado con jóvenes de 
todos los niveles y de todos los estratos, de todos los partidos políticos, y con 
los que no están afiliados a ninguno, hombres y mujeres, y encuentro que hay 
una juventud muy activa y deseosa de participar al lado de su comunidad y muy 
deseosa de cambiar el estado de cosas que priva en el país.

Apunta lo anterior, pero acepta enseguida «no niego que también hay jóve-
nes con una falta de conciencia del quehacer social y político y..(pausa), otros 
que se han encontrado en el trauma que representa la marginalidad social, la 
falta de acceso de bienestar y a la toma de decisiones y desde luego —apresura 
sus palabras— los estragos que ocasiona el alcoholismo, el tabaquismo y la 
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drogradicción. Sin embargo —afirma— el mejor antídoto contra la marginali-
dad, la delincuencia y el inmovilismo que se ve en algunos segmentos juveniles 
es «la apertura real, verdadera, sin temor que deben hacer las viejas generaciones 
hacia las nuevas y emergentes».

Propiciar que los jóvenes de cada comunidad rural y urbana hagan su pro-
pia cultura, escriban, dirijan, expongan, compongan, se expresen, en todos los 
campos: el de la política, el deporte, en la investigación científica. Por ende, hay 
que impulsar la organización y la participación de los jóvenes pero —adver-
tencia— a partir de que los jóvenes tomen sus propias decisiones, que actuen 
por cuenta propa, conforme a las reglas de la sociedad y el estado —eso sí—, e 
impulsando la ampliación de los derechos y lejos de cualquier incidente mani-
pulador o represor».

Insistentemente el licenciado Galindo Quiñónes hijo predilecto de Gua-
múchil, egresado de la UNAM, reclama respeto al joven «con un espíritu demo-
crático democrático y plural el gobierno tiene la obligación de apoyar cada vez 
más la iniciativa social y dentro de esta, la iniciativa juvenil —puntualiza— en 
todos los campos del quehacer humano, sea la universidad, sean los sindicatos, 
los partidos políticos, las empresas los medios de comunicación social y ¡has-
ta la iglesia!» Porque —observa—, la apertura hacia los jóvenes tiene que ser 
completa e integral, y tiene que partir desde el seno del hogar y en el aula para 
llegar a los otros estadios que ya mencionaba».

Sus comentarios subsecuentes son en relación a que esa apertura hacia la 
juventud no es, ni debe ser una utopía, también toma la palabra para hablar de 
los jóvenes desaparecidos que reclama doña Rosario Ibarra de Piedra a quién 
califica de «mujer valerosa, respetable y digna…continuará…..



yo, mensajera 967

26 diciembre 1985
13 mil millones a la Presa Huites en 1986
Informó el Ing. Contreras
También, $4 mil millones para habilitar Distritos de Riego

A su retorno de la reunión de Delegados efectuada en la ciudad de Tepic, Na-
yarit, misma que presidió el Secretario de Agricultura y Recursos Hidráulicos, 
licenciado Eduardo Pesqueira Olea, el ingeniero Gilberto Contreras Nateras, de-
legado estatal, informó que además de referirse el Lic. Pesqueira al presupuesto 
de 13 mil millones con los que se iniciará la presa Huites y a los recursos que se 
seguirán enviando para los proyectos en marcha de infraestructura hidráulica 
Elota-Piaxtla y Presidio Baluarte, se destacó que el próximo año se autorizó un 
poco más de 4 mil millones de pesos para continuar los trabajos de conservación 
de los distritos de riego 74, 75, 76 y 10, principalmente.

Además, señaló el ingeniero Contreras Nateras, se contará con una mayor 
participación de los usuarios, la cual ya ha sido aprobado en los distritos 63, 
76 y 74, por lo que una vez que se dé en los que faltan No. 10 y 75, se elevará a 
más de 3 mil millones de pesos, de 1 mil 900 que actualmente aportan. En el 
Distrito de Riego No. 10, por ejemplo, hace dos años que las cuotas de riego no 
se han movido.

Para que se haga un mejor uso del agua y se preste este servicio en forma más 
eficiente, se hace imprescindible continuar con los trabajos que en este año de 
1985 recibieron un gran impulso, puntualizó el funcionario federal, y agregó que, 
de otro apartado, en el curso del mes de enero esperan recibir la aprobación, por 
parte del Banco Mundial, de 12 mil millones de pesos que permitirán la cabal 
rehabilitación de los distritos, lo que comprende rehabilitar zonas ensalitradas, 
hacer el emparaje y nivelación de tierras, revestimiento de concreto de canales, 
construcción de drenes y rehabilitación de caminos.

El Banco Mundial requirió estudios que ya fueron realizados por lo que 
confía el ingeniero Contreras Nateras en que los trabajos se inicien a más tardar 
en el mes de febrero, una vez que se analice la propuesta.

Es necesario que los distritos de riego funcionen óptimamente para atender 
debidamente las 700 mil hectáreas que en 1986 estarán incorporadas al sistema 
de riego. En temporal se seguirá tratando de hacer la transformación de las 
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hectáreas que sean factibles, así sea una sóla, para que haya producción sin 
sobresaltos, a excepción hecha de imponderables.

Anunció asimismo el delegado de la SARH en Sinaloa, que acaba de entre-
gar a la Comisión Federal de Electricidad 340 millones de pesos, importe de 
la electrificación de las bombas que hace cuatro años se habían instalado para 
irrigar tierras de temporal, ubicadas en las zonas de San Lorenzo, Piaxtla, El 
Fuerte, y Sinaloa de Leyva margen derecha.

Con esta inversión ejidatarios que actualmente realizan un solo cultivo, po-
drán tener dobles cultivos en una superficie aproximada de 9 mil hectáreas. 
De esta manera, ratificó Contreras Nateras, se irán incorporando a URDERAL 
todas las tierras que siendo de temporal, son susceptibles de regarse por medio 
de bombeo.

26 diciembre 1985
Un mundo con techo, salud, pan y trabajo, para todos
Así lo concibe el Padre Toño

«La nueva sociedad, estará llena de justicia e igualdad. Pero ese reino de paz, de 
abundancia, de justicia y de amor no se presenta como una ensoñación a—histó-
rica, sino como una tarea irrenunciable en la que el Hijo de Dios se afirma como 
tal y solo en ella puede encontrar a Dios», habla el P. Antonio Díaz Fonseca, a 
propósito de la Navidad, de cuya fiesta compila que en el sentir común de los 
cristianos los relatos de esta celebración constituyen una fiesta para el corazón.

Esta fiesta alcanza lo que existe de más profundo e íntimo en la persona 
humana: hace vibrar, alegrar y saborear la vida y su sentido. En el día de la 
Navidad todos nos hacemos niños: el hombre se sumerge en el mundo de la 
infancia, del símbolo y de la poesía que es la propia vida, pero que los intereses, 
los negocios, la preocupación por sobrevivir sofocan «que si bien son valores 
que deben ser defendidos y alimentados, para que se mantengan como valores 
cristianos, deben estar en conexión con la fe».

Si la fe —afirma—, el sentimiento y la atmósfera de Navidad se transformarán 
en sentimentalismo, explotado por la máquina de la producción y del consumo, 
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de ahí que no pueda hablarse de Navidad —retoma su expresión inicial— sin 
su verdadero sentido que es la búsqueda de la justicia y la igualdad.

Isaías en su capítulo Primero, en el Antiguo Testamento nos dice «sus no-
vilunios en solemnidades aborrecen el alma: Me ha resultado un gravamen 
que me cuesta llevar. Y al extender sus palmas me tapa los ojos para no verlos. 
Aunque abundan en las plegarias yo no los oigo, porque sus manos están llenas 
de sangre. Quiten sus injusticias delante de mi vista, desistan de hacer el mal, 
aprendan a hacer el bien, busquen lo justo, den sus derechos el oprimido, hagan 
justicia al huérfano y aboguen por la vida».

La historia para el cristiano es factible. El reino de Dios le da un impulso 
creador—humanizador permanente y marca la orientación de la fecha de la 
historia. El reino de Dios, o sea, la fraternidad, la justicia, el amor, la paz, la 
verdad, la libertad como aspiración, es un constitutivo existencial del hombre, 
una radical afirmación, así mismo, en su constitución relacional.

Es una afirmación de su ser todavía no logrado, pero al paso del tiempo, la 
realidad se afirma como lo único verdaderamente humano, lo único al alcance 
del hombre, lo que existe es lo único humano, aunque imperfectamente humano, 
lo demás es pura ilusión.

Relatado lo anterior, el P. Díaz Fonseca, nos llama a nuestra realidad: en 
México y en América Latina vivimos los cristianos tiempo de utopía, como 
afirmadora, iluminadora de alternativas más humanas y de organización, pues 
creemos en un mundo para todos, como para todos, con techo para todos, con 
trabajo para todos, con educación y salud para todos.

Esta será una realidad si asumimos el camino de Jesús que se encarna en el 
mundo de los pobres y lo asume con todas sus consecuencias. Un camino en 
donde la contradicción en su signo como le fue anunciado a María en el templo, 
cuando se le dijo: «este Niño está puesto para ruina y resurgimiento de muchos 
y una espada atravesará a ti el alma».

Por ello, concluyó, cuando más se medita sobre Jesús, más se descubre su 
misterio y más se remonta a sus orígenes. Todo este proceso es fruto del amor. 
Cuando se ama a una persona, se procura saber todo sobre ella: su vida, sus 
intereses, su infancia, su familia, sus antepasados, en qué país vivieron. El amor 
va más allá y más profundamente que el frío raciocinio. Como lo relata el Evan-
gelio de Lucas y el de Mateo: Jesús es desde su nacimiento, El Mesías esperado: 
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27 diciembre 1985
En ruinas el Distrito de Riego No. 10
«Se la pasan de compadre en compadre»
Anarquía en la distribución del agua: Ing. Rendón Herrán

Un distrito de riego Núm 10 en ruinas, en el que faltan canales, donde hay drenes 
destruidos, losas en mal estado, canales con troncos de guamúchiles y otros ár-
boles donde las raíces están sacando las losas de concreto, fue lo que encontró al 
asumir la jefatura del mismo el ingeniero Rodolfo Rendón Herrán, informó ayer 
en el seno de la reunión mensual celebrada por el Comité Directivo, misma que 
presidió el delegado estatal de la SARH, ingeniero Gilberto Contreras Nateras.

De inmediato, señaló el funcionario federal se abocó a realizar un inventario 
de los problemas existentes en el distrito, por la necesidad que se tiene de poner 
al día estas obras así como el correcto manejo del agua.

Consideró que en la distribución del agua hay anarquía, ya que se pasan este 
líquido «de compadre a compadre», lo que no permite un verdadero control 
del preciado líquido.

Ante esta situación se vio en la necesidad de mandar maquinaria para ex-
traer las losas de concreto que habían arrancado los árboles, sacar así mismo los 
troncos que impiden el correcto tránsito del agua, y dialogar con los dirigentes 
de los sectores ejidal y de la pequeña propiedad, para pedires su colaboración 
para el arrego de los canales, ya todos los recursos que se han invertido existen 
serios problemas en la 4ª. y 5ª. unidad. 

Dio a conocer las pruebas que se están realizando para combatir el lirio acuá-
tico y tule, a fin de que los recursos que se emplean en la limpieza de los canales 
puedan ser utilizados en reforzar las obras de conservación y rehabilitación del 
distrito, las que por décadas se han diferido.

En estas labores de limpieza que de entrada se realizaron en el distrito, sa-
caron como cien animales, dijo también Rendón Herrán.

Los distritos tienen que modernizarse, puntualizó, no nada más utilizar el 
herbicida para el lirio acuático y el tule, sino en general, por lo que se necesita 
la colaboración de los usuarios tanto ejidatarios como pequeños propietarios.
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28 diciembre 1985
El Ejecutivo pasa por alto la Ley de Hacienda: Morgan

El Congreso del Estado aprobó la Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos de 
Estado de Sinaloa para 1986, por un total de 61 mil 614 millones 242 mil pesos 
en prolongada sesión de más de seis horas, donde se observó una distribución 
de 98.5 por ciento al poder ejecutivo; 1.1 por ciento al poder judicial y 0.4 por 
ciento al poder legislativo, por lo que los diputados de la oposición coincidieron 
en demandar mayores recursos para el poder legislativos para la integración 
de la biblioteca y actividades de la Comisión de Historia; y en cuanto al poder 
judicial, destacó el diputado del PSUM Rubén Rocha Moya «estoy de acuerdo 
con las declaraciones de un jurista sinaloense que hizo a la prensa local donde 
demanda que antes que hacer obras se requiere la seguridad del ciudadano».

En la debatida sesión intervinieron hasta tres veces, los diputados panistas 
MC. Rafael Morgan Ríos, CP. Jesús Ramón Rojo Gutiérrez, CP. Alfredo López 
Arregui y TS. Miguel Ángel Meza Atondo; los del PSUM Rubén Rocha y Lic. 
Oscar Loza Ochoa; y del PRI, el Presidente de Puntos Constitucionales y Go-
bernación Lic. Oscar Loaiza Osuna, José Alberto López Sarmiento, Jesús María 
Cervantes Atondo e ingeniero Emilio Álvarez Ibarra.

Rocha Moya y Loza Ochoa coincidieron en demandar que se exprese de 
manera clara en el presupuesto de egresos, las transferencias del 10 por ciento, 
de impuesto a la educación superior, que hace a la Universidad Autónoma de Si-
naloa y a la Universidad de Occidente, donde ambas instituciones han señalado 
la insuficiencia de los recursos que asigna el Estado. Rocha Moya fue más allá 
al señalar que es una vergüenza que e gobierno del Estado destine únicamente 
2 millones de pesos de subsidio a la UAS, aclarando que el resto corresponde a 
transferencias y éstas se aplican «con un criterio falta de equidad, ya que mien-
tras a la UAS se le entregan 170 millones, para 1986 probable 210 millones estos 
últimos recursos similares a los de la U. de O, los COBAES reciben 955 millones».

Junto con Loza Ochoa mencionó la falta de planeación en el sector agrí-
cola en donde si bien han aumentado las superficies para obtener un tonelaje 
superior de alimentos, por otra parte los precios de garantía son insuficientes 
y no se pagan, como sucede con el soya, donde no les han cubierto ni produc-
ción ni estímulos, y lo mismo sucede con el arroz. Loza Ochoa por su parte, 
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demandó que se cese a los 139 agentes de Gobernación, cuya presencia, dijo, 
es anticonstitucional, precisando que ya existen 1 mil 124 agentes judiciales 
oficialmente, a quienes se requiere, dijo, hacer una mejor selección y darles la 
debida preparación porque no pocas veces se han visto involucrados en asaltos, 
homicidios y otros delitos.

Paso por alto la ley de hacienda: Morgán Ríos

Morgan Ríos señaló que se incluyen varias partidas de derechos, productos, 
aprovechamientos e ingresos extraordinarios que no contempla la ley de Ha-
cienda del Estado; y asimismo se están alterando las tarifas por parte del Eje-
cutivo del Estado, sin modificar la Ley de Hacienda. Este aumento es de un 169 
por ciento, precisó, y se refiere entre otras cuestiones a actas de registro civil, 
publicaciones en el periódico oficial, registro de vehículos de motor, licencias 
de manejo, etcétera.

La defensa la encabezó Loaiza Osuna

El Dip. Oscar Loaiza Osuna respondió a una de las impugnaciones del Dip. Rocha 
Moya sobre todo cuando dijo que «se están dando palos de ciego en la asignación 
de los recursos, para significar que los diputados priistas informan al pueblo de 
Sinaloa y Comunidad Universitaria, que el gobierno del Estado no tiene ninguna 
deuda de carácter económico con la UAS, y que al incremento del subsidio estatal 
no ha dependido de falta de interés o voluntad del gobierno estatal y desglosó 
que las autoridades universitarias «ha dado a conocer cifras de alumnos con fines 
de negociación de presupuesto muy superior al que realmente tiene inscritos.

Cervantes Atondo y López Sarmiento subrayaron el impulso que el gobierno 
de Antonio Toledo Corro ha dado a la producción, observándose que la cose-
cha de arroz se cuadruplicó, se duplicó la de trigo, la de soya se elevó de 200 
a 400 mil toneladas, y en garbanzo y legumbres Sinaloa ocupa el primer lugar 
en el país junto con soya. Ponderaron asimismo obras como la Costera Mar de 
Cortez, la creación de las aceiteras ejidales; mientras la oposición insistía en 
que en Sinaloa también hay primeros lugares en paludismo, cisticercosis, lepra 
y otras enfermedades demandando más apoyo a la salud.
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30 diciembre 1985
Es lo contrario, es irresponsable: Rocha Moya. 
ATC debe aportar pruebas de que la UAS da dinero al PSUM

«Nosotros no tenemos por que asumir la actitud defensiva respecto de las de-
claraciones del gobernador Antonio Toledo Corro, cuando dice que se desvían 
recursos de la Universidad Autónoma de Sinaloa para financiar a los comunis-
tas», manifestó el Dip. Rubén Rocha Moya, miembro de la dirigencia del Comité 
Político Estatal del Partido Socialista Unificado de México (PSUM), si el Ejecu-
tivo Estatal sabe algo, para entrar en cuestionamiento, requiere la Universidad 
por lo menos de un extrañamiento del nivel que se estime, pero si no existe tal 
situación entonces, a quien deberá hacerse el extrañamiento es a la persona o 
personas que están especulando, añadió en forma categórica.

No quiero poner en tela de duda lo que dice el gobernador, puntualizó el 
diputado del PSUM, «por lo que consideró que sería conveniente que propor-
cionara casos concretos, porque el no es capaz de hacerlo, siento que sería una 
irresponsabilidad».

Por otra parte, enfatizó también refiriéndose a la intervención del Dip. Oscar 
Loaiza Osuna en el Congreso como respuesta a una parte de la que hiciera el 
propio Rocha Moya para impugnar algunos puntos de la ley de ingresos y pre-
supuesto de egresos del Estado de Sinaloa «no entiendo por qué el Dip. Loaiza, 
habiéndose tocado una multicidad de problemas, se concretó a dar respuesta 
exclusivamente a lo que atañe a la Universidad Autónoma de Sinaloa».

Se detuvo para señalar «Respecto a los problemas que afectan a la Universi-
dad, yo no fui instruido por las autoridades de esta institución cuando interviene 
reclamando el trato discriminatorio que se le esta dando nuevamente en el pre-
supuesto de egresos, pero en cambio, el Dip. Loaiza Osuna, está claro que fue 
instruido por el Ejecutivo del Estado para dar la opinión que presentó respecto 
al problema financiero de la UAS, donde trató de desviar la atención real a lo 
nodal, que es la falta de apoyo del gobierno del Estado a la educación superior. 
Se concretó a repetir el discurso del gobierno que ha venido sosteniendo desde 
el inicio de la presente administración. Esta es opinión conocida no solo por 
los universitarios, sino por el pueblo en general».
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Un extrañamiento que hizo Loaiza Osuna en su intervención respecto al 
compromiso que según él hizo la UAS de no crear más escuelas preparatorias, 
«ese principio no es real, como también se aparta de la verdad cuando aseguró 
que la UAS ha creado más de 30 escuelas preparatorias de 1981 a la fecha. La 
Universidad tiene solamente 32 preparatorias en todo el Estado y de 1981 a esta 
fecha únicamente se han abierto 3 nuevas escuelas de nivel medio superior, por 
lo que se ve clara la intención del Diputado Loaiza Osuna, de confundir a la 
opinión pública, siguiendo, desde luego, las instrucciones del directivo Estatal», 
concluyó Rocha Moya..
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1 febrero 1986
Sinaloa, listo para las elecciones
Los Priistas, tranquilos: ATC
El candidato llegará en su momento y tiempo

El gobernador Antonio Toledo Corro expresó, una vez más, su indeclinable 
postura ante los acontecimientos que se avecinan en este año de elecciones al 
señalar que «En Sinaloa, los priístas estamos tranquilos; el Partido Revolucio-
nario Institucional tiene sus tiempos y momentos para la designación de sus 
candidatos, empero aquí estamos listos para trabajar en favor de quien sea 
nominado».

Emitió al mismo tiempo sus puntos de vista en torno al «irreversible pro-
ceso electoral que se registrará en el presente año para elegir diputados locales, 
regidores municipales y gobernador», en improvisada rueda de prensa que se 
originó a su regreso de la ciudad de Los Mochis, en donde reveló que los priístas 
están convencidos de que quienes son mencionados para ocupar el máximo 
cargo de elección popular de la entidad «son personas capaces y con méritos 
para ocupar el poder ejecutivo».

De ahí su conclusión de que la tarea que se avecina es fortalecer día a día al 
partido y una vez designados los candidatos a los diferentes puestos de elección 
popular «trabajaremos unidos para lograr un triunfo claro e inobjetable», enfa-
tizó. Su comentario final fue que en todos los municipios se palpa un clima de 
tranquilidad en torno al proceso en el que, aseguró, no habrá alteraciones que 
pongan en peligro la estabilidad de los sinaloenses.

Aprovecho para informar que en el curso de este mes irá a la ciudad de 
México para participar en la firma de un convenio tripartita de la Federación, 
Estado y Ayuntamiento para la realización de un programa de obras de los 
diferentes municipios; y asimismo informó que la semana entrante la SCT le 

1986



976 noticias | entrevistas | reportajes

informará que estará incluido el proyecto para la construcción del libramiento 
vial que encontrará la carretera Costera Mar de Cortés con la Internacional.

2 febrero 1986
Los Ingenios no logran el grado mínimo de sacarosa
Persiste aún el peligro del cierre: Tirado Almada

Se está realizando un último esfuerzo para impedir que los ingenios de Sinaloa 
sean retirados porque hasta ahora no han podido alcanzar el grado mínimo 
de sacarosa que se requiere, que es de 8.3, aunque, hay perspectivas de que en 
la presente zafra pueda alcanzarse un promedio entre 7.5 y 7.7, informó ayer el 
licenciado Roberto Tirado Almada, delegado regional de Azúcar, S.A. 

Señaló, que entre las acciones que se han venido implementando está en 
primer término impedir que se tengan excedentes de campo como ha venido 
sucediendo en el ingenio de Eldorado, en donde se ha tenido que derivar la caña 
hasta en 150 mil toneladas para su molienda en el ingenio de Navolato, lo que 
encarece la producción de azúcar.

 «Se va eliminar el excedente, esto por una parte, y por otra, se espera que 
las variedades que habrán de iniciar su producción en la zafra 1987 den mejores 
rendimientos», dijo también el funcionario de la descentralizada.

Al mismo tiempo, se está concientizando a los productores otorgar estímulos 
a los cortadores para que en el corte también despunten la caña a fin de eliminar 
el mayor número de impurezas que perjudican el buen funcionamiento de los 
ingenios, y algo muy importante, precisó, «realizar zafras cortas, que no vayan 
más allá de 160 días, empezando el 10 de Enero para terminar el 10 de Junio».

Explicó Tirado Almada que cuando la zafra se inicia en noviembre los ren-
dimientos de azúcar son bastante malos y esto ha venido practicándose en 
perjuicio para los propios productores e ingenios.

El peligro de que se cierren los ingenios es serio, acotó el informante ya que el 
rendimiento de garantía que es de 8.3 está Sinaloa todavía lejos de alcanzarlo, y se 
necesita por tanto, un esfuerzo conjunto en el que ya están participando los indus-
triales, productores de caña que tienen verdadera vocación y cuidan su cultivo.
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El problema del retiro de los ingenios es muy complejo, observó el licenciado 
Tirado Almada, ya que de tomarse una determinación de esta naturaleza, se 
quedarían sin empleo miles de obreros de fábrica y campo, y además, el producto 
se encarecería en la región noroeste que surten los ingenios sinaloenses. Empero, 
de no redituar ganancias, subsiste el peligro de que sean retirados, de ahí que 
se necesite el esfuerzo conjunto de todos quienes intervienen en el proceso de 
la producción del dulce, concretizó.

Luego informó que el día 31 de Enero se había molido ya la cantidad de 222 
mil 600 toneladas de caña con 10 mil 854 toneladas de azúcar producida, en 
detalle: La primavera con 234 mil 100 de caña y 16 mil 303 de dulce; Eldorado 
55 mil 810 de caña y una obtención de 3 mil 456 de azúcar y el Rosales con 129 
mil 600 de molienda por 6 mil 668 de azúcar.

En el Ingenio de Los Mochis se siguen teniendo rendimientos bajos en campo 
arrastrándose aún las consecuencias del ciclón Paúl y en Culiacán se resintió 
un poco el rendimiento por los efectos del ciclón Waldo. Empero, el Ingenio 
La Primavera se mantiene con el más alto índice de sacarosa donde se logró 
rebasar el 8 por ciento.

De acuerdo con la estimación de los expertos se espera obtener una cosecha 
total de 335 mil toneladas de azúcar de los 3 millones 200 mil toneladas de caña 
molida. En Los Mochis, además, se producirán en este ciclo 4 millones 600 
mil litros de alcohol de la más alta calidad en el país, y en el Ingenio Rosales 4 
millones 900 mil litros de alcohol comercial.

4 febrero 1986
Lo que se gasta en educación es el dinero mejor invertido: Bátiz
Deben darle a la UAS lo que demuestre necesitar

En los momentos actuales, cuando en la Universidad Autónoma de Sinaloa se 
aborda en sus diferentes instancias la situación financiera que guarda la institu-
ción, y se presentan demandas para que se cumpla con el subsidio aprobado en 
1985, como se inician las discusiones para la propuesta de subsidio del presente 
año, el exrector de nuestra alma mater, doctor Humberto Bátiz Ramos opina 
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que «lo que el gobierno gaste en la educación del pueblo es el dinero mejor 
invertido, por lo que a la Universidad Autónoma de Sinaloa deben darle los 
recursos que demuestre que necesita».

Recalcó el doctor Bátiz Ramos la palabra «demuestre», con su recomenda-
ción de que se abran las puertas de la institución, porque el que no tiene nada 
que ocultar ni qué temer, no tiene porque aducir que esto rompe la autonomía. 
No se trata de entregar la autonomía, sino de que vean lo que quieran ver, 
siempre y cuando exista de la otra parte el compromiso tácito de que una vez 
demostradas las necesidades habrá respuesta en el tamaño que éstas sean».

Añadió al canto «no, no puedo estar pidiendo datos para ver si puedo ayu-
dar, sino que quiero saber cuáles son los requerimientos para dar la respuesta 
adecuada». Debe buscarse un mecanismo para que se conozcan cosas que no 
se conocen, porque autonomía universitaria no quiere decir que se permitan 
dudas del manejo de los recursos humanos y económicos de la UAS, dijo.

Precisamente por esas dudas, que ya se han ido despejando cuando el rector 
y los propios sindicatos «hablan de aviadores» y de revisión de las cargas de los 
docentes, así como ver si las personas están ocupando los puestos adecuados 
y si no están demás, ha causado buena impresión, ahora falta que no resulten 
componendas. De todo esto seguramente está enterado el gobernador Antonio 
Toledo Corro, porque la Universidad empezó a agarrar su rumbo en la gestión 
del rector anterior, licenciado Jorge Medina Viedas, porque lo que fue con el 
licenciado Arturo Campos Román y el ingeniero Eduardo Franco privó un 
tremendo desorden, un pintarrajero de paredes y gente que se hizo rica de la 
noche a la mañana, compraron negocios, carros.

«El robar dinero a la Universidad es una verdadera deshonestidad. Yo 
entré con mi carro y salí con el mismo carro, puedo caminar por las calles 
con la frente alta porque no le robé un solo centavo a la Universidad».

El doctor Bátiz Ramos cubrió dos períodos de 1950 a 1953 a 1956 (eran de tres 
años). Su salario era de 1 mil pesos mensuales, su secretario, el licenciado Raúl 
Valenzuela Lugo ganaba 800 pesos y el tesorero, Juan Palazuelos, 600. El presu-
puesto de la Universidad apenas llegaba al millón de pesos. Eran otros tiempos 
pero también por dificultades económicas, a gestión del propio Bátiz Ramos, se 
separó la secundaria y la Universidad se quedó con preparatorias y profesional. 
Las penurias no son nuevas, pero tampoco aceptables, observó el entrevistado.



yo, mensajera 979

El gobernador Toledo Corro pidió revisar el número de alumnos y de maes-
tros para establecer la necesidad, retomó, como hay autonomía, con decir «so-
mos autónomos» lo único que se hace es prolongar el problema. Yo no dudo que 
haya los alumnos que dicen ni tampoco los profesores que mencionan, aunque 
conozco muchos profesores que cobran pero nunca se paran en la Universidad. 
Así también habrá estudiantes que se inscriben y nunca irán. Considero que en 
esta situación están lo menso, pero eso es lo que tienen que revisar y «Audómar 
parece que ha admitido que hay ociosidad, exceso de personal, muchos que 
no cumplen porque no saben o no quieren cumplir. No van a ponerme a mí a 
enseñar alemán, si no sé alemán».

Manifestó su confianza en que el licenciado Audómar Ahumada Quinte-
ro, rector de la Universidad «mantenga el rumbo que se le dio a partir de la 
gestión del licenciado Medina Viedas, y que si encuentra cuestiones que deba 
corregir, las corrija. Claro que está empezando, pero ya es tiempo que se sepa 
para donde va».

Claro —añadió— la Universidad está trabajando actualmente bien, con sus 
altas y bajas y sobre todo el problema económico que no logra ajustar su pre-
supuesto, y en esto –reiterativo- está lo de los aviadores «hay que quitarlos». El 
día que se corrija ese aspecto de la Universidad se invertirá en la razón primaria 
que es la cuestión educativa y la investigación. «Audómar –insistió- parece que 
va bien y luego como que se le atora la carreta. Le tocó la parte final del go-
bierno de Toledo, que está empeñado en tener una Universidad del estado que 
es a la que le ayuda para todo y a la UAS no la ayuda en la forma que quisieran 
en esa institución. El se dio cuenta, supo mucho antes que Audómar lo de los 
aviadores, y sabe del pasado reciente, me refiero al de Franco y al de Campos 
Román, el de los enfermos, cuando hubo tanta indisciplina y lo menos que se 
hacía era estudiar. Era una ordinariez». Los muchachos llegaban y enfrente de 
los maestros y del propio rector subían los pies a los escritorios».

Pero esa época quedó atrás, Medina Viedas consiguió otra imagen para la 
Universidad —culminó—, y ahora hay confianza entre alumnos y maestros, 
pero ya es otra cosa. Hay respeto. Por eso digo que deben darse los recursos 
que la UAS demuestra que necesita. Yo la amé y la amo porque fui alumno del 
Colegio Civil Rosales, catedrático y rector. De alumno, cuando escuchaba los 
pasos del doctor Gastélum, el rector, junto con los otros muchachos que estaban 
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en la biblioteca, inmediatamente me ponía de pie. Por eso sufrí la época negra 
de la Universidad que no debe regresar jamás».

• El Dr. Humberto Bátiz Ramos, exrector de la UAS, por dos periodos 
consecutivos, dijo que la mejor inversión que puede hacer el estado 
es en la educación de ahí que a la Universidad deben entregársele los 
recursos «que demuestre que necesita».

4 febrero 1986
Ofrecen solidaridad a trabajadores en huelga de «Aceros de Chihuahua
Se trata del SUNTUAS y otros sindicatos de la localidad

Novecientos cincuenta y cuatro trabajadores de la empresa Aceros de Chihua-
hua recibieron ayer, durante un acto efectuado en el auditorio Che Guevara de 
la preparatoria Central de la UAS, la solidaridad de los trabajadores afiliados 
al SUNTUAS académicos y administrativos, así como de otros sindicatos de la 
localidad, como el de la SARH, Pesca, Teléfonos de México, hacia su movimiento 
de huelga que estallaron el día 26 de octubre anterior, donde demandaron de 
la empresa un 60 por ciento de aumentos de salario negociable y la revisión de 
contrato colectivo de trabajo.

Con la representación de la sección del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Industria de Hierro y el Acero, viajaron a esta ciudad para pedir solidaridad 
a su movimiento José Farías secretario de relaciones y unidad, Héctor Olivos, 
Agustín de León, quienes están realizando un recorrido por todo el país ante 
su situación desesperada, después de tres meses de no percibir un solo centavo 
cuando su único patrimonio y el de su familia es su trabajo.

En Chihuahua, señalaron, han recibido solidaridad de la CTM, siendo de su 
parte un sindicato independiente, todos los trabajadores están unidos e incluso, 
señalaron los informantes, la empresa reconoció que hay más producción con 
este sindicato, pero su ofrecimiento no ha dejado satisfechos a los trabajadores 
ya que ofrecen un incremento de 30 por ciento al salario a cambio de 200 plazas 
de trabajadores reajustadas; reestructuración del contrato colectivo, pagar el 
retroactivo de salarios caídos en abonos hasta 1986.
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«Seguimos considerando violatorias de nuestros derechos laborales los ofre-
cimientos de la patronal ya que su propuesta consiste, además, en la exigencia 
de que se levante la huelga sin revisar salarios ni prestaciones, la firma de un 
convenio para revisar en tres o cuatro meses el contrato siempre y cuando la 
situación financiera de la empresa mejore, lo que dejaría al contrato colectivo 
sin vigencia y se funcionará reconociendo solamente aguinaldos y vacaciones, y 
no las demás prestaciones como son bono de producción, ayuda para funerales, 
becas, útiles escolares y otras, que quedarían prácticamente anuladas.

Aceros de Chihuahua es una de las productoras más importantes del país 
de varilla y acero, donde los trabajadores «logramos librarnos de un charrismo 
como es el de Napoleón Gómez Salada», lo que ha hecho que nuestra lucha sea 
blanco de ataques diversos, presiones y atropellos», señalaron.

Los huelguistas despertaron en la ciudad de Chihuahua los más contro-
vertidos comentarios cuando en un acto desesperado decidieron desnudarse 
frente a Palacio de Gobierno acto que han repetido dos veces más para que se 
reconozca su lugar y lograr la victoria. Incluso el Obispo del lugar cuando mu-
chos moralistas criticaron acremente este acto, lo justificó y dijo que se trataba 
de un acto desesperado ante situaciones de serio conflicto donde estaba de por 
medio su subsistencia y la de su familia.

5 febrero 1986
14,802 casos de paludismo en Sinaloa durante 1985
Campaña para «cerrar el paso» a ese padecimiento

Con la participación del Supervisor Nacional del Programa de Paludismo de la 
Secretaria de Salud, doctor Jorge Méndez, se diseñó el nuevo programa «Integral 
de Paludismo» para «cerrarle el paso a la transmisión de este padecimiento» en 
las 300 localidades de la entidad donde se ha localizado la más alta incidencia, 
a grado tal que las estadísticas registradas en 1985 arrojan 14 mil 802 casos, la 
cifra más alta de la última década.

El doctor Héctor Marroquín Segura, titular de la Subjefatura Técnica de los 
Servicios Coordinados de la Secretaría de Salud manifestó lo anterior e informó 
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que ese es el motivo por el que se está dando atención especial, ya que Sinaloa 
en números globales de casos está ubicado entre los cinco primeros lugares 
después de Oaxaca, Chiapas, Guerrero y Michoacán.

Explicó que el programa integral de paludismo que se ha diseñado consiste 
en la disposición de 232 trabajadores de la salud que irán al campo para trabajar 
microzonas, preferentemente en las localidades donde hay alta transmisión de 
paludismo, que son alrededor de 300, principalmente ubicadas en los municipios 
de Choix, El Fuerte, Sinaloa, Mocorito y Culiacán. Hizo mención a los grandes 
problemas de transmisión de los poblados Los Mezquites, Nacaveba, San Joa-
quín, Palmar de los Sepúlveda, Sinaloa de Leyva y Llano Grande, entre otros.

Su trabajo consistirá en rociado de insecticidas en aquellas casas donde se de-
termine necesario, procediendo además a la toma de muestras para diagnóstico 
y tratamiento de paludismo. Irán debidamente provistos de los medicamentos 
recomendados como son bromoquina y cloroquina.

La intensificación del programa está en marcha con la idea de «cerrarle el 
paso a la transmisión que se inicia inmediatamente después de la época de 
lluvias, para que ya mayo esté finiquitado el primer ciclo, lo que se hará entre 
los meses de febrero, marzo y abril.

Además, se han estado dejando muchos enfermos de paludismo sin tra-
tamiento y son las fuentes de infección para moscos (anopheles), por lo que 
dentro de los objetivos del programa es tratar a esos enfermos para que cuando 
haya densidades altas de moscos se eliminen las fuentes de infección, añadió el 
galeno, indicando también que en estas 300 localidades se escogerán las que en 
los últimos cinco años hayan presentado casos en forma repetida y se hará el 
rociado con Bendiocarb que está dando muy buenos resultados en las pruebas 
obtenidas en los cinco municipios citados con problema de alta transmisión. 
El resto del estado se va a aplicar DDT.

En la programación participaron los representantes de las secciones sindi-
cales 80 y 81 del Sindicato de Trabajadores de la Secretaría de Salud, ya que en 
programa especial mantendrán a los trabajadores en localidades ajenas, algunas 
de ellas muy inaccesibles, por lo que se determinó que trabajan 18 días corridos 
y el resto van a descansar, concluyó el doctor Marroquín Segura.

En la reunión de programación estuvo presente el doctor Eusebio Olalde 
Martínez, Jefe de los Servicios Coordinados de la Secretaría de Salud en Sinaloa
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10 febrero 1986
El obrero ya no puede con más carga: Millán 
Deben buscarse otras alternativas
No es posible un mayor deterioro de su economía

El Senador licenciado Juan Sigfrido Millán Lizárraga, dirigente de la FTS-CTM, 
aclaró que es un reclamo impostergable de esa central obrera el que las medidas 
que ponga en práctica el Gobierno de la República «no afecten más a la clase 
trabajadora; que se busquen otros caminos y no éste», dicho en el mismo tono 
por el líder cetemista Fidel Velázquez, que «ya no es posible un mayor deterioro 
en los ingresos reales de los trabajadores».

¿Cuál será la respuesta que el Gobierno dé a este reclamo?, reflexionó el 
Senador eso no lo sabemos; pero entendemos que tendrá que haber más ajustes 
por el descenso del precio del petróleo y nuestro planteamiento es que no sea 
el ingreso de los trabajadores. Es muy difícil adelantar un juicio hacia donde el 
Estado Mexicano va a enfocar su acción.

Más reflexivo aún, ¿hasta dónde podrán aguantar los trabajadores? Siento 
que ya no puede cargárseles más. El trabajador ha visto reducirse sus ingresos 
a nivel que en este momento si quiere comprar una prenda de ropa que le es 
indispensable, tiene que trabajarlo de su raquítico gasto de la alimentación; y 
lo mismo sucede cuando se ve obligado por las necesidades del mismo medio 
social a realizar otros gastos como son los pagos de energía eléctrica y agua. 
Todo esto es a costo de la alimentación y en consecuencia estamos gestando 
mexicanos con un cada vez más alto grado de desnutrición.

Contundente, Millán Lizárraga puntualizó: «el salario de los trabajadores se 
ha reducido a menos de la mitad, si consideramos lo que era hace diez años. Ya 
entonces también resultaba insuficiente.

La alternativa ¿la moratoria? «Es una posibilidad a la que tal vez tengamos 
que llegar. Pero esta es una acción que habrá de determinar el propio Estado 
Mexicano, que por cierto ya dio a conocer que los ingresos que tiene nuestro 
país por divisas de acuerdo con lo previsto para este año 1986, considerando 
los precios del petróleo y su tendencia a la baja, ya no son suficientes siquiera 
para pagar los intereses de la deuda. Entonces la pregunta ¿con qué vamos a 
pagar esto?. Necesariamente esto está siendo evaluado por el gobierno de la 
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república y no de la manera unilateral, sino que lo tiene que estar negociando 
con la banca internacional, con los países a quienes adeudamos para que se 
tome una resolución.

Sin moverse del tema, añadió: «si más adelante se dan circunstancias para 
que se tomen acuerdos multilaterales, será otra cosa. La circunstancia especial 
de México se puede parecer a la de Brasil, Venezuela, Argentina, pero en estos 
momentos no hay acuerdo global respecto a la deuda externa».

¿Cuál sería la solución para depender menos del petróleo? Esto, cuando el 
Lic. Francisco Labastida Ochoa, titular de SEMIP ha dicho que México no es sólo 
petróleo… «A corto plazo no es posible. Tiene que darse un cambio estructural. 
Tienen que tomarse medidas de fondo. En eso no hay duda, pero hablar de que 
estas medidas se pongan en práctica a corto plazo y den resultado en breve, es 
algo absurdo».

…Que ha habido señalamientos contra la dirigencia obrera por aceptar in-
crementos que no son suficientes. «Es parte de una acción para que el país salga 
adelante. El movimiento obrero organizado ha hecho su parte y no va a eludir 
su responsabilidad en esta etapa por venir».

Pausa larga «Pero también se requiere que todos participemos sin condicio-
nes, sin estar haciendo señalamientos ni condicionando –reiterativo- al Estado 
Mexicano. La situación de privilegio y bonanza económica que tuvieron muchos 
miles de empresarios en el país reclama ahora un cambio de conducta. Cumplir 
con la responsabilidad que tienen con este país, y nos place que muchos ya lo 
estén haciendo».

Habló de los recursos que en forma prioritaria está el gobierno mexicano 
dedicando a la salud, a través de su sector; lo mismo de los esfuerzos encamina-
dos a lograr que el mayor número de mexicanos cuente con una vivienda digna; 
y ponderó la carretera costera, la que, en opinión categórica de su parte «debe 
continuarse» y no solamente hacia el sur, sino hacia el norte, hasta la frontera. 
Con profundo desprecio se refirió a quienes le han adjudicado el calificativo de 
«muertera», señalando que «muy pronto se pierde memoria de las muchas vidas 
que por su obsolescencia costo ya, la vieja carretera internacional».

Finalmente habló de la sucesión gubernamental, de presidentes municipales 
y diputados, observando antes «posiblemente se vea una declaración interesada 
puesto que a mí me han venido mencionando dentro de un grupo de sinaloenses 
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que respeto y estimo mucho. Más —categórico—, son principios que hemos 
venido sosteniendo en el partido, no como una posición exclusiva de la CTM, 
sino que parten de la base partidista: se requieren candidatos con arraigo en sus 
distritos, municipios y estado, con trayectoria del PRI, que es la mejor manera 
de fortalecer al partido».

Los sectores pelean sus posiciones e incluso aumentarlas? «puede ser así 
cuando se da la selección interna, pero una vez que se da a conocer el candidato 
de nuestro partido, todos nos unificamos en torno a él»; ¿cuáles posiciones tiene 
actualmente la CTM? «dos vigentes y dos que dejaron de serlo, uno recientemente 
en Querétaro y otra hace 5 años, un mes y ocho días en Sinaloa».

10 febrero 1986
Interés por la lectura: SEP

Es una alentadora la cifra de 21 millones de lectores asistentes a las bibliotecas 
públicas, que se registraron en 1985, si se compara con los 4 millones constantes 
a nivel nacional que se tuvieron en 1984, lo cual significó menos del 3 por ciento 
de la población de nuestro país, indicaron el licenciado Salvador Rodríguez 
Carrillo, director de apoyo Bibliotecnológico de la Dirección General de Biblio-
tecas de la SEP, MB. Rosa Ma. Fernández de Desarrollo de Recursos Humanos 
y la Lic. Margarita Sepúlveda Amor, directora de Operación de la dirección 
general de bibliotecas.

Los tres funcionarios de la SEP estuvieron en Sinaloa para supervisar el 
funcionamiento y mantenimiento de las 17 bibliotecas públicas que funcionan 
en la entidad, con su manifiesta opinión por los logros que se han obtenido, 
el sentido de responsabilidad de los lectores que dan un cuidadoso trato a los 
materiales, la higiene que priva en las instalaciones, todo esto por el apoyo que 
están ofreciendo las autoridades estatales y municipales.

La licenciada Sepúlveda Amor centró luego su declaración en la biblioteca 
pública central de Culiacán, la cual dijo, esperan dejar consolidada este año, a 
uno de distancia de su instalación. Cada uno de los funcionarios que le acompa-
ñan y ella misma traen diversos apoyos tanto para la sección llamada colecciones 
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especiales, como la colección que la SEP envió, el estudio de los catálogos que 
asumió el licenciado Rodríguez y el funcionamiento general de ésta como de las 
municipales, donde destacó las de Angostura, Guasave, Guamúchil y Mocorito 
«están dando un servicio excelente», asentó.

Mazatlán es el único municipio que hasta hoy no está integrado a la red 
nacional de bibliotecas públicas, mientras que el resto ya lo ha hecho y en con-
secuencia ha sido dotado de estantería, se les ha dado apoyo para su instalación, 
y dotado de volúmenes, 10 mil de ellos a la central, Navolato recibió 8 mil, Mo-
corito y Angostura de 3 a 5 mil volúmenes, con colecciones lo más balanceada 
de acuerdo a la clasificación de Mevin Dewey, en 10 grandes áreas buscado con 
esto reforzar los programas educativos desde primaria, secundaria, preparato-
ria y tronco común de la profesional. Los volúmenes son de filosofía religión, 
ciencias sociales, lingüística, ciencias puras, ciencias aplicadas, arte, recreación, 
literatura, historia y geografía.

El Programa Nacional de Bibliotecas que se consolida actualmente en el país, 
tiene como objetivo ir captando lectores y fomentando en ellos el hábito de la 
lectura, brindándose para ellos el acervo adecuado a su interés y a su actividad, 
a sus necesidades, de a el considerable incremento de lectores de 1984 a 1985, 
que del seguir creciendo.

La biblioteca de México que es más grande del país, acotaron reciba 7 mil 
lectores diarios, incluso la gente se siente en el suelo. Biblioteca ya no es aquel 
lugar donde una persona muy tiesa atendía los usuarios, sino que hoy los lectores 
entran, seleccionan su material y pueden llevarlo prestado a la casa llenando un 
requisito mínimo de inscripción.

«Desde luego, apreció la licenciada Sepúlveda Amor, no vamos a lograr mara-
villas de un día para otro, pero las estadísticas nos indica que se está caminando 
en esa dirección de fomento a la lectura, y al muy satisfactorio es que los niños 
están aprendiendo a leer, pues cuentan con material muy interesante y fácil de 
entender con títulos muy especializados, en donde hasta las personas que no 
saben leer pueden contar con una colección que les proporcione elementos para 
enriquecer su cultura».

• Fomentar la lectura, con estantería abierta, servicio a domicilio, ta-
lleres de lectura, conferencias sobre diversos temas y exposiciones, 
como primeros pasos, mencionó la licenciada Margarita Sepúlveda 
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Amor, directora de Operación de la Dirección General de Bibliotecas 
de la SEP.

13 febrero 1986
En la UAS no hay unidad: Campos Román
Se descuidó del presupuesto 1986

El exrector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, licenciado Arturo Campos 
Román dijo que si la Universidad cuenta con los recursos económicos suficien-
tes —que nunca los ha obtenido ni cuando su gestión recibía 19 millones de la 
federación y logró que se incrementaran a 400— puede salir adelante no sólo en 
el aspecto académico. Yo antes acusé de administración partidista pero eso está 
cambiando por lo que si se da el apoyo necesario, se va a lograr una institución 
científica democrática y popular con la excelencia que es la aspiración máxima 
de todos los universitarios.

Aunque, tiene esto sus bemoles, porque Campos Román, controvertido 
exrector de la época de «los enfermos» y de los «José María Morelos» o «che-
mones», aunque manifiesta su coincidencia con la opinión recientemente vertida 
por el también exrector Dr. Humberto Bátiz Ramos de que se le dé a la UAS los 
recursos que demuestre que necesita, para que esto sea así, asentó, se debió, con 
toda anticipación a la aprobación del presupuesto, sacar un inventario de las 
necesidades reales de la Universidad.

En este aspecto, Campos Román consideró que por atender los problemas 
inmediatos, por estar buscando resolver la deuda con los trabajadores se pasó 
el tiempo y no se examinó con oportunidad el presupuesto 1986.

«No se ha tenido la capacidad suficiente. Me refiero a la administración de la 
UAS para que independientemente de que se gestione el pago de aguinaldos, de 
salarios y se luce porque se cubran los adeudos con la Universidad, no se debió 
perder de vista, no en declaratorias sino en la práctica, el presupuesto que ya 
empezó a correr en enero. La UAS necesita cierta seguridad.

«Pero… —prosiguió—, no hay unidad. No se manifiesta una plena unidad 
en la comunidad universitaria y eso es grave. Se siguen anteponiendo ciertos 



988 noticias | entrevistas | reportajes

problemas de carácter político ideológico a los intereses de la Universidad. Yo 
creo que esa situación debe hacerse un lado, unificarse para atender lo que es 
el problema fundamental de la Universidad. Reflexiona y añade «Hay intereses 
muy fuertes y muy pesados, eso es parte de la historia de nuestro país, que se 
ha dado en todo el proceso revolucionario».

No dio entonces resultado, en su opinión, la fusión UD-MB? «No quisieron 
ir a fondo, estoy en estos momentos poniendo revisión de mi caso. Aquí quiero 
manifestar que he tenido un gran respeto y admiración por el Dr. Humberto 
Bátiz Ramos, yo empecé a estudiar cuando iba saliendo, me di cuenta cual fue 
su labor al frente de la Universidad por lo que me dolió que haya expresado 
esos elementos de juicio de enriquecimiento a costa de la Universidad. Si así 
hubiera sido, mi posición económica estaría consolidada y todo mí capital es 
esta casa sin mantenimiento, tengo un carro modelo 1980, ni siquiera cuenta 
con los alimentos seguros para mi familia en esta quincena.

17 febrero 1986
12,719 casos de paludismo en 1985 en Sinaloa
Desapareció la Comisión Nacional: Marroquín

El desmedido incremento de casos de paludismo registrados el año pasado en 
relación con los ocho anteriores, al pasar de 2 mil 848 casos en 1977, a 12 mil 
719 en 1985, fue la consecuencia inmediata de la desaparición de la Comisión 
Nacional para la Erradicación del Paludismo, que abrió un periodo de transición 
de cuatro meses en los cuales dejaron de trabajar las brigadas, entre tanto se 
estableció un programa horizontal, informó el doctor Héctor Marroquín Segura, 
titular de la Subjefatura Técnica de los Servicios Coordinados de Salud Pública.

Sinaloa, explico el funcionario federal, reúne tres características importantes 
en la trasmisión del paludismo: 1. Condiciones ecológicas favorables; 2. Gran 
movilidad de su población e inmigraciones de otros estados con trasmisión 
de paludismo y 3. Gran marginación de localidades rurales, lo cual se expresa 
en que sea uno de los estados con mayor frecuencia de padecimiento anual, 
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e incluso ocupa el quinto lugar en la República después de Chiapas, Oaxaca, 
Guerrero y Michoacán.

El problema señaló, es que el paludismo aparece en localidades menores de 
100 habitantes, y en Sinaloa hay 5 mil localidades de este tipo, las que requie-
ren atención constante tanto de rociado de casas, como búsqueda de enfermos 
febriles para detectar casos palúdicos y medidas de saneamiento ambiental en 
peridomicilios para eliminar criaderos de moscos.

Destacó que el deficiente nivel educativo de la población, la cobertura in-
completa y mala utilización de los recursos para la salud y la falta de coordi-
nación amplia por las instituciones del sector salud para realizar un programa 
intensivo en las zonas de gran trasmisión, en este caso nuestra entidad, donde 
la persistencia de esta enfermedad es elevada.

De hecho indicó Marroquín Segura, el tratamiento al paludismo se va a dar 
mediante un programa integral con la participación de los servicios regulares 
de salud y de otras instituciones que han manifestado su interés, como el IMSS 
que va a iniciar actividades específicas de control de paludismo en Sinaloa.

A través de los servicios coordinados, el programa de control va a ejercer este 
año un presupuesto de gastos de operación de aproximadamente 340 millones 
de pesos para ser invertidos en medicamentos, insecticidas, reactivos y equipo 
para diagnóstico, así como para viáticos y traslados del personal.

Al presupuesto de gastos habrá que sumar, dijo Marroquín Segura, el capítulo 
correspondiente a pagos de los 300 brigadistas que en forma exclusiva van a estar 
trabajando en paludismo, dentro de la nueva estrategia que se ha diseñado para 
capacitar y utilizar una gran infraestructura de personal voluntario. Al respecto 
informó que se concertaron convenios con la Universidad Autónoma de Sinaloa, 
la Secretaría de Educación Pública y Cultura del Gobierno del Estado y la Secre-
taría de Educación Pública-USED, así como con otras instituciones educativas y 
de servicios para utilizar este personal en acciones del programa de paludismo.

Con la experiencia que se tuvo en el Día Nacional de la Vacunación Anti-
poliomielítica, se espera que la respuesta en la lucha contra el paludismo pueda 
dar los resultados deseados.

Empero, el doctor Marroquín Segura hizo una historia del paludismo para 
mencionar que fue introducido en América procedente de Europa, durante 
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la colonia, encontrando en este continente y especialmente en el que se tiene 
conocimiento por Mesoamérica las condiciones ideales ara su proliferación.

Hasta antes del inicio de las campañas de erradicación (1955) el paludismo 
constituía en México la primera causa de enfermedad y la segunda de muerte, 
asignando un promedio anual de 25 mil defunciones y de aproximadamente 
un millón de casos por año. Esta situación era similar en 106 países de áreas 
tropicales y subtropicales por lo cual con apoyo de la Organización Mundial 
para la Salud (OMS) u UNICEF, se organizaron e forma simultánea a programas 
de erradicación para que en un plazo de 25 años se terminara con la enfermedad.

Estos programas disminuyeron en forma dramática la frecuencia de casos y 
terminaron la mortalidad por paludismo de tal suerte que en la última década 
no se han detectado por año en el país. Sin embargo —reiteró el reconocido 
técnico de salud—, la persistencia de factores ecológicos, la precariedad de 
vivienda, el empobrecimiento de áreas rurales, el desmedido incremento del 
costo de insecticidas y de medicamentos, y el incremento de otros programas 
disminuyeron los logros para el programa de erradicación del paludismo.

Todo lo anterior, concluyó Marroquín Segura, «han llevado a una revisión 
de los objetivos considerándose que no es factible erradicar la enfermedad en 
un corto plazo que se debe optar por mantener libre las áreas en donde se ha 
interrumpido las trasmisión, así como las muertes por esta enfermedad». De ahí 
que sin descuidad el resto de la entidad, el mayor cuidado se dará en el presente 
año a los municipios del centro y norte de la entidad donde se localizan 300 
poblados que son los que aportan el mayor número de casos.

• Eduardo González, economista mexicano, Director del Centro de Es-
tudios de la Economía Nacional, de la dirigencia del comité central del 
PSUM, manifestó que van a tener un cambio sustancial en su partido, 
«o lo cambiamos o lo desaparecemos, porque no existimos para ser un 
partido marginal». Lo acompaña el Dip. Rubén Rocha Moya, miembro 
del comité estatal. 
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17 febrero 1986
Moderno equipo para realizar todo tipo de análisis clínicos
Se cuenta con Laboratorios Especializados: Lugo

En Culiacán hay capacidad para realizar el 95 por ciento de los análisis clínicos 
que se practican en cualquier ciudad del territorio nacional, incluyendo el Dis-
trito Federal, pero es indispensable contar con laboratorios más especializados 
para cubrir el 5 por ciento restante, manifestó el QFB. Amós Lugo Vega, catedrá-
tico de tiempo completo de la Escuela de Ciencias Químicas de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa.

Las deficiencias existentes, hacen que los pacientes supeditados a estudios, 
aunque poco frecuentes y especiales, como por ejemplo el SIDA (Síndrome 
de Inmunodeficiencia Adquirida) que tiene que ser llevado a laboratorios con 
mayores posibilidades.

El SIDA, destacó el químico Lugo Vega, padecimiento que tiene la humanidad 
en tensión, hace que personas provenientes del vecino país, o de la frontera norte 
por la cercanía con los Estados Unidos, acudan frecuentemente al laboratorio, 
para lo cual se utiliza el método de «inmaduro enzimático» que no se practica 
en Sinaloa, por lo que se toma la muestra al suero sanguíneo y se traslada a la-
boratorios de Guadalajara o México para detectar los anticuerpos ante HTVL-III.

Tampoco existe la posibilidad en los laboratorios para analizar drogas y to-
xicológicos, únicamente existen laboratorios oficiales como el Centro de Salud 
y algunas dependencias de la Procuraduría Federal de la República. No existe 
aún autorización para que estos estudios se realicen en forma particular. Si 
pudieran hacerse estos análisis.

• El QFB. Amós Lugo Vega, dijo que la crisis ha afectado de manera gra-
ve al sector salud, porque nuestro país no posee de tecnología propia 
para producir equipo e instrumentos nacionales a bajo costo, como 
por ejemplo, este «Analizador de Hematología», cuyo costo sobrepasa 
los 13 mil dólares. Foto Javier Gómez.
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18 febrero 1986
Abandono total del Distrito de Riego No. 10
No se le hace casi nada desde 1962
Requiere de $25 mil millones para ser rehabilitado: Rendón

Desde que en 1962 se rehabilitó el Distrito de Riego No. 10 Culiacán Humaya-
San Lorenzo, denominado hoy Distrito de Desarrollo Rural Núm. 136 Culiacán, 
había ido sufriendo deterioro por falta de presupuesto a grado tal que en la 
actualidad se requieren 25 mil millones de pesos para su correcta operación, 
cantidad que ha sido evaluada por los técnicos de la SARH en presencia de fun-
cionarios del Banco Mundial y NAFINSA quienes están realizando los estudios 
para la aprobación de un crédito en paquete para la rehabilitación de éste, como 
del resto de los distritos de la entidad.

El ingeniero Rodolfo Rendón Herrán, jefe de Distrito de Desarrollo Núm. 
136 Culiacán informó lo anterior, indicando que la realización de este trascen-
dente programa ha sido gestionando por el delegado estatal ingeniero Gilberto 
Contreras Nateras ante las autoridades centrales de la SARH, oída la propuesta de 
los productores, por lo que la presencia de los funcionarios del Banco Mundial 
y de NAFINSA indican que estas gestiones han prosperado y en breve podrán 
iniciarse los trabajos que llevarían cinco años para su total realización.

El subjefe del DDR-136 ingeniero Carlos Manuel Estrada Cañedo, acompaña-
do por los funcionarios del BM ingeniero Arturo Cornejo e ingeniero Roberto 
Milfor, así como del licenciado Mario Díaz, de la Subsecretaria de Infraestructura 
Hidráulica de la SARH y del Lic. Juan Manuel izquierdo Aíza de la gerencia de 
Organismos Internacionales de NAFINSA hizo un recorrido por las unidades 
números uno (Navolato margen derecha), segunda (Culiacán margen izquierda) 
y cuarta (Pericos, Sistema Humaya), donde los visitantes pudieron estimar y así 
lo expresaron, la enorme potencialidad agrícola y ganadera del Valle de Culiacán.

En detalle el Ingeniero Rendón e Ingeniero Estrada indicaron que es necesa-
rio rehabilitar las presas Adolfo López Mateos, y Sanalona, así como las presas 
derivadoras Andrew Weyss, Carlos Carvajal Zarazúa, San Lorenzo, Cerro Bola 
y El Gato (las dos últimas de Guamúchil), con un presupuesto estimado de 245 
millones de pesos a precios actuales. La red de distribución (canales) donde se 
incluye reposición de lozas de concreto, reparación de estructuras, construc-
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ción de estructuras, suministro, rehabilitación y electrificación de compuestas 
y mecanismos, que en total significan 2 mil 511 kilómetros de canales tendrían 
un costo de 8 mil 320 millones de pesos.

Para el sistema de bombeo se requieren 311 millones de pesos, lo que incluye 
rehabilitación de plantas de bombeo, rehabilitación y equipo de bombeo, cons-
trucción de planta de bombeo en un proyecto inicial en El Limoncito donde el 
sistema antiguo ya no funciona en forma eficiente.

La red de drenaje requiere 4 mil 290 millones de pesos, en 2 mil 835 kiló-
metros de drenes, que incluye 1.- Rehabilitación de drenes 2.- Reparación de 
estructuras, 3.- Construcción de drenes nuevos en todo el distrito y 3.- Cons-
trucción de estructuras.

Para la red de caminos del distrito en 1 mil 320 kilómetros, hay un requeri-
miento de 1 mil 321 millones de pesos, que se emplearán en 1.- Rehabilitación 
de terracería, 2.- Revestimiento de caminos, 3.- Reparación de estructuras, 4.- 
Construcción de estructuras.

Para la adquisición de vehículos, maquinaría y rehabilitación del equipo 
existente se ha calculado una suma de 1 mil 900 millones de pesos; y finalmente, 
para atacar la salinidad de 49 mil hectáreas, de las cuales 25 mil están dentro del 
distrito de riego abajo de la Cota 5 (concentración debida a la falta de drenes), 
se ha estimado un costo de 16 mil 387 millones de pesos, agregándose a estas 
cantidades, lo que habrá de necesitarse para el pago de sueldos al personal du-
rante los cinco años que se prolongue ese actividad.

Ayer mismo los funcionarios de BM, NAFINSA y la Subsecretaría de In-
fraestructura Hidráulica de la SARH se trasladan a Los Mochis para evaluar los 
antiguos distritos 75 y 76 y actual Distrito de Desarrollo Rural Núm. 133, acom-
pañándolos el delegado estatal a fin de presentar el paquete de las necesidades 
del total de distritos ya que se consideró como zona estratégica de producción 
para el país el estado de Sinaloa, y por ende se pretende brindar a los productores 
todo el apoyo requerido en forma óptima con el recurso tierra-agua.

Finalmente señaló el ingeniero Rendón Herrán que se requerirá de mayor 
apoyo de los productores para estas obras, toda vez que el deterioro a que han 
llegado los distritos de riego por falta de presupuesto, han venido a perjudicar 
el buen uso del agua, aún a sabiendas de que los primeros beneficiados con estas 
obras son los propios productores.
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• El deterioro sufrido por el distrito de Riego No. 10 Culiacán Huma-
ya-San Lorenzo, hoy Distrito de Desarrollo Rural Núm. 36 Culiacán, 
data de 1962 última fecha en que se rehabilitó, por lo que actual-
mente requiere de una inversión de 25 mil millones para ponerlo en 
condiciones de operar en forma óptima, informaron el Ing. Rodolfo 
Rendón Herrán, jefe de ese distrito y el subjefe Ing. Carlos Manuel 
Estrada. 

18 febrero 1986
Presea a la Emérita QFB Cervantes
«No es Hora de Arriar Banderas»

A los 70 años de edad, la emérita profesora QFB. Victoria Cervantes Vda. de 
Ibarra, durante el homenaje rendido por la Federación de Universitarias Sina-
loenses en el que se le entregó la Medalla «Sor Juana Inés de la Cruz», expresó 
con energía que no es hora de arriar bandera, sino de izarla aún más alto por 
nuestra Universidad (Autónoma de Sinaloa de la que es egresada), por mis hijos 
y la comunidad sinaloense».

En los momentos en que el licenciado Eleuterio Ríos Espinoza, secretario 
de Gobierno con la representación del gobernador Antonio Toledo Corro, le 
hizo entrega de la presea, en presencia de la presidenta de la FEUSAC, licenciada 
María del Rosario Hernández Barrón, con la humildad de las almas grandes, 
la profesora (por más de 23 años en el Tecnológico Industrial y más de 43 años 
de servicio en la docencia), invitó a los asistentes a este acto solemne al amor, 
señalando que en la medida en que nuestra actividad se colectivice y se aparte 
de la individualidad, en esa misma medida podrá dar verdaderos frutos.

Dijo que el hecho de ser maestra universitaria, madre, y esposa, no es heroís-
mo, pero sí se requiere grandeza de alma y un quehacer homérico. Reconvino los 
hechos negativos que intenten diluir lo valioso que hay en nuestra alma mater.

En su intervención la licenciada Hernández Barrón, tras de ponderar la tra-
yectoria de gran contenido social y humano de la homenajeada, la cual «consti-
tuye un ejemplo para las presentes y futuras generaciones». Destacó sus méritos 
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académicos, perseverancia y afán de superación, que denota en su quehacer de 
ayer y de hoy, ya que sigue dando constancia de dedicación. Actualmente trabaja 
su tesis con el tema «Epidermodisplasia Verruciforme» tras de realizar la espe-
cialidad de Microbiología Médica en la Escuela de Ciencias Químicas de la UAS.

Dijo la presidenta de la FEUSCA que existe una estrecha relación entre el 
hombre y la realidad natural y social que lo rodea. «La consecuencia del ser 
humano está modelada por sus condiciones de existencia, pero a la vez esas 
condiciones se modifican por la acción que ejerce el hombre entre los seres y 
su medio existe una unidad inseparable sujeta a la actividad transformadora de 
los hombres. En estos momentos en que la sociedad está sufriendo transforma-
ciones severas —destacó— donde debemos de preservar lo fundamental que es 
la solidez y desechar lo que no nos permite avanzar, es necesario replantear las 
formas actuales de conducta para poder lograr caminos de conciencia social 
armoniosa de beneficio colectivo, aprender a dar y preferir el ser al tener».

Habló de la crisis de valores, como también lo hizo la profesora Cervantes, 
de la familia como cédula de la sociedad donde debe existir el compromiso de 
formar nuevos ciudadanos que den testimonio y ejemplo de solidaridad, de 
concordia, de paz, de amor al prójimo.

Estuvieron presentes en el acto ocupando lugar en el presídium junto a la 
homenajeada, además del licenciado Ríos y la licenciada Hernández Barrón, 
el rector de la UAS, licenciado Audómar Ahumada Quintero, Lic. José Manuel 
Sarabia, presidente del Supremo Tribunal de Justicia, profesor Cipriano Obeso 
Camargo, representante del titular de la SEPYC, licenciado Rafael A. Guerra 
Miguel, profesora Alicia Montaño de Martínez, directora de Acción Social y 
representante del Alcalde de Culiacán, Lic. Jorge Romero Zazueta, el procu-
rador de Justicia Lic. Gilberto Zazueta Félix, y Lic. Bernardo Riveros Acosta, 
director del IRSS.

La banda sinfónica de la UAS intervino brillantemente en el acto, que culminó 
con la lectura del acta del jurado integrado por las licenciadas Josefina García 
de Zazueta, Carmen Macías de López, Marisela Monjaraz de Ibarra y Martha 
Tamayo de King.

• La Profra. QFB Victoria Cervantes Vda. de Ibarra recibe la Medalla Sor 
Juana Inés de la Cruz otorgada por la Federación de Universitarias de 
Sinaloa que preside María del Rosario Hernández Barrón, de manos 
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del Lic. Eleuterio Ríos Espinoza, secretario de gobierno en represen-
tación del Gobernador Antonio Toledo Corro. Asiste el rector de la 
UAS, licenciado Audómar Ahumada Quintero.

21 febrero 1986
Salario mínimo no menor de 5 mil 200 pesos: FTS
Serio pronunciamiento por la Escala Móvil: dijo Velázquez Parra

El salario mínimo de 1 mil 340 pesos sólo cubre 29.47 por ciento de los gastos 
de una familia de cinco miembros por lo que es necesario que el trabajador 
gane arriba de los 5 mil 200 pesos diarios, señaló ayer el secretario del Trabajo 
y Conflicto de la FTS-CTM, José Ángel Velázquez Parea e informó que éste será 
uno de los pronunciamientos de los 670 delegados sindicales que asistirán al 
Décimo Primer Congreso Ordinario que se celebrará en la ciudad de México 
durante los próximos días 24 al 26 de este mes.

Velázquez Parra indicó que la economía del obrero se ha visto cada vez más 
disminuida, ya que como alimentos de más baja calidad proteínica y calórica, 
así como compra menos ropa y calzado porque la primera necesidad que tiene 
que cubrir es la de a comida. Está substituyendo la carne por alimentos chatarra 
que llenan pero no nutren, lo que es preocupante porque las nuevas generacio-
nes serán cada vez más débiles menos creativas y menos aptas para el trabajo.

Destacó que hay un error en considerar que Sinaloa es zona menos cara, 
ya que el departamento de estudios socioeconómicos de la FTS ha establecido 
una metodología que le permite disponer de estadística que comprueban no 
solamente que esta zona cara, sino que dentro del mismo estado, Culiacán es la 
ciudad con mayor índice inflacionario, y Los Mochis, la de menor.

La razón por la cual Culiacán es la ciudad más cara la explicó el secretario 
del trabajo, por una parte, mayor demanda de productos por la concentración 
humana, y una mejor organización de los comerciantes para monopolizar mer-
cancías y en consecuencia establecer precios a su arbitrio.

Manifestó que de mayo del año pasado a la fecha hay una inflación superior 
al 50 por ciento, y como muestra recordó que la carne de res costaba entonces 
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900 pesos el kilo y hoy está de 1 mil 500 a 1 mil 700, el queso ranchero estaba 
en 850 pesos el kilo y hoy llegó a 1 mil 500, lo mismo sucede con la leche que 
de 100 pesos se fue a 155, los huevos y el frijol, siguen subiendo.

En esa virtud, además de demandar un salario suficiente de 5 mil 200 pesos 
mínimo, los trabajadores están proponiendo la escala móvil de salarios, para 
exigir que así como se incrementan los precios, en la misma medida se incre-
menten los salarios.

• José Ángel Velázquez, secretario del Trabajo y Conflicto de la FTS-CTM 
asentó que sólo con 5 mil 200 como salario mínimo podrá estar en con-
diciones el trabajador de cubrir sus más ingentes necesidades. El actual 
de 1,340 apenas significa el 29.47 por ciento de sus requerimientos.

22 febrero 1986
$7,891 millones de BANORO disponibles para viviendas
Autoriza el Banco de México más recursos para ese renglón

Acorde con la política de prioridades nacionales, donde se inscribe la vivienda 
de interés social, el Banco de México dio a conocer el incremento de 5 a 7 por 
ciento, lo que significa solamente en BANORO recursos de 7 mil 891 millones 
450 mil pesos, lo que permitirá a éste, como a las demás sociedades de crédito 
que tenía problemas para atender la demanda de este bien, una mayor holgura 
para el otorgamiento de recursos, informó el CP. Francisco José Gurría Lacroix, 
director general de BANORO.

Indicó que la cantidad disponible de BANORO corresponde precisamente 
al porcentaje establecido, sobre los recursos captados en cuenta de cheques, 
ahorros y valores, que se habrán de otorgar de acuerdo con las nuevas tasas de 
interés ajustadas que son para el cajón Núm. 1 de 15 por ciento, sobre 3 millones 
522 mil pesos; cajón Núm. 2, de 19 por ciento, en 5 millones 530 mil, cajón Núm. 
3, de 25 por ciento en 6 millones 465 mil pesos y cajón Núm. 4 de 30 por ciento 
en 7 millones 400 mil pesos.

En el cajón Núm. 5 se contempla el crédito denominado Bis-R que se otor-
ga a los promotores de vivienda de interés social como mínimo 50 casas o 
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condominios, a condición de que se respete el límite para renta que tiene que 
estar de acuerdo a la capacidad del salario mínimo natural.

Además del crédito con dineros del Banco de México ya citado, mencionó 
el CP. Gurría Lacroix que se están manejando algunos paquetes como el que 
presentó CANACO donde es posible la participación de BANORO con recursos 
de FOVI, en donde ese Fondo participa con el 70 por ciento, el 20 por ciento es 
de la banca y el 10 por ciento del usuario de estos recursos.

Remarcó el director general de BANORO que ese 7 por ciento establecido por 
Banco de México se tiene que cubrir, lo que seguramente se podrá cumplir en el 
presente año, ya que existe demanda de este tipo de vivienda de interés social, 
por lo que, si a algún banco le queda reserva de estos fondos, puede acudir en 
auxilio de aquel que se haya excedido.

Conforme crezcan las captaciones, podrá haber mayor disponibilidad de 
recursos para dedicarlos a este sector prioritario, tomando en consideración el 
déficit que se tiene en el país de vivienda específicamente para la clase trabaja-
dora, ya que al proporcionarle este satisfactor se estará defendiendo su economía 
por el aumento desproporcionado que han sufrido las rentas.

25 febrero 1986
Apoyo de los sinaloenses a MMH: Toledo
Realista el mensaje del presidente
Saldremos adelante pese a la crisis: Empresarios

«Las empresas vamos a tener que apretarnos el cinturón, eso es cierto, ser más 
creativos, más eficientes», externó el licenciado Carlos Sandoval, director de 
Estaciones de Televisión en el Pacífico, al hacer sus consideraciones sobre el 
mensaje del presidente Miguel de la Madrid, interpretado ayer por el gobernador 
Antonio Toledo Corro.

Agregó que el panorama es serio, pero con patriotismo, con empeño, con 
ingenio, tenemos esta magnífica oportunidad poner en práctica todos los valores 
más importantes del ser humano para salir adelante.
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El mensaje del presidente de la Madrid, observó, además, es muy realis-
ta, al reconocer básicamente la imposibilidad de México a seguir pagando la 
deuda externa en las cantidades que están adquiriendo los acreedores y «ob-
viamente —dijo— esto va a traer complicaciones porque van a sentir en carne 
propia no contar con sus pagos. Las cosas económicas no están fáciles ni al 
interior del país, ni en el exterior. Hay una economía muy desordenada a nivel 
mundial y como dependemos tanto del petróleo, esto nos ha traído mayores 
problemas, «por eso digo que tenemos que aprender a ser más creativos, a no 
depender tanto del petróleo, a buscar menos importaciones y exportar más 
y como estos objetivos son a mediano y largo plazo, tenemos que empezar 
desde ahora».

El arquitecto Jorge Walterio Hernández Monge, presidente del Colegio de 
Arquitectos manifestó que es y muy importante el mensaje del Jefe de la Nación 
sobre todo cuando se refirió a que el pueblo mexicano había hecho un esfuerzo 
en el plan internacional, hacer las gestiones para que se adecúe todo el sistema 
de pago de nuestra deuda externa a nuestra realidad».

Mencionó el Presidente de la Madrid, agregó Hernández Monge, que un pun-
to importante es el fortalecimiento del área de turismo, y siendo nuestro estado 
geográficamente un polo de desarrollo, al encontrarse dentro del área del Mar de 
Cortés, junto con las dos Bajas Californias y Sonora, turísticamente debemos de 
buscar nuestro desarrollo para elevarla a los más altos niveles internacionales.

Por su parte el ingeniero José Carlos Aguilar Montoya, presidente de la Cá-
mara de la Industria de la Construcción en Sinaloa, dijo que es un mensaje 
muy positivo, muy equilibrador donde llama a todos los sectores. Se coloca el 
Presidente de la Madrid en el justo centro, cuestión que es sumamente difícil 
lograr, pero «la más conveniente ya que nuestro país necesita el concurso de 
todos los mexicanos».

La que se habían desatado, que si la venta masiva de paraestatales, que si la 
cancelación de cuentas en los bancos. El Presidente nos está convocando a que 
cada quien aporte lo que tenga que aportar, y esto, dentro de un clima de libertad 
que solamente se goza en nuestro país y de lo cual hay muchos que abusan».
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2 septiembre 1986
Abandonado el campesino en materia de vivienda
Se disminuye su dignidad: Arq. Ruiz
Sólo galerones para los trabajadores migratorios

«No se ha encontrado todavía la fórmula para dotar a los campesinos y a los 
trabajadores del campo sinaloense, que producen gran parte de nuestra rique-
za, de otro tipo de estructuras que les proporcione, cuando menos programas 
de vivienda, ya que las que habitan no dejan de grabar y de disminuir, por las 
condiciones en que se encuentran, la vida y dignidad de las familias mexicanas 
que las habitan», señaló el arquitecto Carlos Ruiz Acosta, miembro del Colegio 
de Arquitectos de Sinaloa.

Los campesinos en México han luchado por la tierra y por hacerla producir, 
sin que haya sido prioritaria la vivienda, y sin embargo, subyace la sensación 
de que la necesidad está ahí, es objetiva, pero no se ha logrado atenderla, más 
observando la vivienda como gasto de renta, satisfacer la necesidad de vivienda 
campesina está en función de ingreso.

Existen en el campo mexicano alrededor de 1.5 millones de asalariados: 2.8 
millones de campesinos jornaleros y un millón de productores que viven de la 
explotación de la tierra, para producir los alimentos que el país necesita. Estos 
campesinos, de acuerdo al diagnóstico del sector rural del Plan Nacional de 
Desarrollo 1983-1988, han visto deteriorado su ingreso, tomando como base 
el cultivo de maíz, pasó en relación al salario mínimo de un 56 por ciento en 
1965 a sólo un 30 por ciento en 1981, deterioro de ingreso que se refleja en que, 
cerca de la mitad de las viviendas rurales se encuentran en situación crítica, 
pues además de estar en mal estado y sobrepobladas, carecen de agua potable, 
drenaje y energía eléctrica, detalló el arquitecto Ruiz Acosta.

Explicó que debido a la baja brutal del ingreso de las familias campesinas, 
no se puede pensar que se beneficien de un sistema de autoconstrucción porque 
esto implica que, de acuerdo a las tasas de interés imperante para este tipo de 
vivienda, un campesino deberá de ganar 1.5 veces el salario mínimo, y mientras 
el sistema financiero de oferta gire alrededor del ingreso, deja fuera de sus be-
neficios a los productores agrícolas que por diversas causas, que consideramos 
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ajenas a su volumen, se dedican al monocultivo, tienen el problema del mini-
fundismo y del atraso tecnológico».

Hay problemas por la gran dispersión de los poblados rurales que hacen 
incosteables en muchos casos inversiones en vivienda y servicios; hay imposi-
bilidad jurídica del campesino de otorgar en garantía hipotecaria los terrenos 
de la zona urbana ejidal y en el caso de comuneros y pequeños propietarios 
el nulo valor inmobiliario y la indefinición de la tenencia de los terrenos para 
vivienda; y aunque la ley prevé el otorgamiento de crédito para vivienda rural, 
en realidad no existe una línea financiera especial para atender las necesidades 
de vivienda del campesino.

Agregado a lo anterior, el proceso inflacionario y un intermediarismo en el 
mercado de los materiales de construcción; utilización de tecnologías inade-
cuadas a las condiciones climáticas, a las costumbres y a los patrones locales, y 
al tratar de imponer esquemas subestimando las posibilidades reales de orga-
nización del sector campesino, esto por parte de los técnicos oficiales.

En consecuencia, señaló el arquitecto Ruiz Acosta, se hace necesario instru-
mentar condiciones que acerquen a este sector al legítimo derecho de contar 
con una vivienda digna, ya que si no es posible pensar que por vía del crédito 
bancario se dé solución al problema habitacional, es inaplazable la inversión 
de mayores recursos fiscales, puesto que no es justo que el esfuerzo diario de la 
población que genera el desarrollo real del país, «se le retribuya con bloqueos 
financieros que en última instancia puede provocar un alto costo social que el 
país no merece pagar».

Destacó, al final, el terrible abandono en que se encuentran mayoritariamente 
los galerones «que tenemos que llamar viviendas de los trabajadores migrato-
rios del campo sinaloense, que si bien son viviendas transitorias, se utilizan un 
promedio de siete meses del año y golpean en la cara de propios y extraños la 
forma como se disminuye la dignidad de estas familias que aportan la riqueza 
más importante del país, que es la de sus brazos».
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4 septiembre 1986
50% más casos de hepatitis que en 1985
Registrados 74 enfermos

El doctor Humberto Valle, funcionario de Servicios Coordinados de Salud 
Pública informó que la Hepatitis se ha incrementado en un 50 por ciento en 
relación al año pasado, ya que mientras en 1985 se registraron 30 casos, en lo 
que va del presente hay un total de 74, lo cual, explicó no se puede considerar 
epidemia, pero si advertir que se trata de una enfermedad grave cuando ataca 
a los adultos jóvenes, que puede terminar en cirrosis y consecuentemente llevar 
al enfermo a la muerte.

Mencionó que de los 74 casos registrados la semana 33 (11 al 17 de agosto), 
37 de ellos, o sea el 50 por ciento, se han presentado en la jurisdicción 4, Culia-
cán; y el 35.1 por ciento en la jurisdicción 5, Mazatlán, por lo que siendo éstos 
los lugares más afectados, se hace necesario que se tomen las precauciones 
debidas: evitar el consumo de alimentos con malas condiciones higiénicas, y 
hervir el agua que suele contaminarse en las fugas que se observan diariamente 
por diversos puntos de la ciudad y en donde regularmente confluyen con los 
drenajes de aguas negras.

Las estadísticas mencionadas, señaló el doctor Valle son las que se reportan 
a los servicios coordinados, reiterando que donde se presenta la Hepatitis es un 
indicador sanitario de que hay contaminación fecal de las aguas.

La Hepatitis es muy común en los grupos de escolares y adultos jóvenes que 
consumen con mayor frecuencia alimentos callejeros, y en cuanto al agua de 
Culiacán, si bien se considera de buena calidad por las muestras tomadas, el 
problema se puede presentar en el manejo o por la red de distribución, por lo 
cual es recomendable que se hierva, reiteró.

Los medios de transmisión son contacto de una persona sana con la enferma 
ya que el agente infeccioso puede encontrarse en las heces, sangre, orina, saliva, 
sudor, e inclusive en el semen.

Los primeros síntomas aparecen en un período de 5 a 50 días y mientras los 
niños pueden pasar la enfermedad sin mayores problemas, los adultos se ven 
obligados a guardar cama incapacitados para cualesquier actividad.
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Finalizó el doctor Valle recalcando que estamos frente a un mayor número 
de notificación de Hepatitis, aunque se sobre entiende de que hay muchos más 
casos que no son notificados en forma adecuada para poder en todo momento 
hablar de un brote epidémico. «De todas formas hay ahora mejor vigilancia de 
casos, aunque no es todo lo deseable no es lo óptico.

• Los casos de Hepatitis se han duplicado en el presente año, ya que de 
30 detectados en 1985, a la fecha se llevan 74, informó el doctor Hum-
berto Valle funcionario de la SSA, observando que el mayor número 
se han localizado en Culiacán y Mazatlán. Foto Alejandro Márquez.

4 septiembre 1986
No se valora aún en México la música fina: Mayagoitia
Económicamente no rinde lo suficiente

El maestro Luis Mayagoitia Vázquez, con postgrado en la Escuela Normal de 
Música y diplomado en Enseñanza Musical por el Instituto Católico de París, 
con un curriculum impresionante como pianista, manifestó que la música culta, 
fina, aquella que por el tratamiento de sus elementos en estructuras maestras 
nos patentiza el devenir humano a través de los más variados contextos y épo-
cas, aun siendo la organización sonora que más mérito posee, «sin embargo es 
aquella que no ha sido posible valorar en nuestra patria».

Las razones, las reflexiona el pianista mexicano dedicado al concertismo 
desde 1958, cuando tenía 10 años, «tal vez sean por existen carencias primarias 
en nuestros pueblos latinoamericanos, o también se pretexta que no rinde eco-
nómicamente lo suficiente como para apoyar su práctica ni su difusión».

Censura el que exista la tendencia a la difusión cultural mediante el aglome-
ramiento de organismos e instituciones que en la práctica cotidiana recorren 
insistente y permanentemente a grupos o solistas en número notablemente 
limitado, castigando la sana competencia que debería sostenerse entre los valores 
reconocidos, de prestigio bien ganado, al través de los años. A lo que agregó 
los valores de más reciente formación «los cuales aunque han demostrado con 
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claridad y suficiencia una práctica musical de alto nivel, ven marginada su activi-
dad a la docencia –arte y ciencia no desdeñable, pero no por eso única opción-, 
luchando ¡a ver por cuánto tiempo es posible! por mantener en vigencia los 
conocimientos y práctica adquiridos en el dominio de la práctica instrumental 
o vocal, de la composición musical».

Vertidos estos conceptos, el joven pianista huésped de la UAS, invitado para 
impartir el seminario «Solfeo y Entrenamiento Auditivo» a los profesores de 
la Escuela de Música, dentro del marco de intercambio académico de nuestra 
máxima casa de estudios, apuntó que, queda la opción de dar la palabra para 
buscar solución a esta problemática a particulares, personas o asociaciones de 
las más diversas tendencias e intereses, los cuales, al manejar el grueso de una 
economía exitosa «pueden por ello patrocinar la entrega del alimento espiritual».

Añadió la necesidad de que se ayude a trasmitir mensajes de profundo hu-
manismo en esa faceta del lenguaje que es la organización musical «llena de 
sutilezas sin límite, de emociones no definibles verbalmente. Esas personas o 
grupos podrían funcionar como puente entre quienes manejan la abstracción del 
espíritu humano en elementos organizados sonora y temporalmente y quienes 
deben recibir y definir los beneficios consecuentes».

Luego, se refirió al transmisor de estas emociones, de esta cultura que le es 
intrínseca al pueblo de México, musical desde sus más remotos orígenes, al 
mencionar que una carrera musical se realiza siempre en forma muy personal, 
en base a una calidad profesional demostrada a lo largo de los días y de los años. 
En México –subrayó- esto cobra más validez y se acentúa la competencia que 
existe entre quienes dedican su vida a la práctica musical de alto nivel.

Concluyó, de manera convincente que una práctica musical, al contener 
«aportación social es válida; llámesele comercial, para apoyar la efectividad 
de un mensaje dado a los medios de comunicación», reiterando que la música 
selecta, culta fina no ha sido posible que se valore en nuestra patria.

Valga agregar que Mayagoitia Vázquez ha realizado intervenciones en música 
de cámara, recitales con grupos y solistas como el Cuartero Margand de Francia, 
Jan Drobselewski, Héctor Hernández, los violinistas Tolón y Michel Kjairala, 
como solista con orquestas de Cámara y Sinfónica de la Escuela Nacional de 
Música, y de la Orquesta Sinfónica del Estado de México, dirigida por direc-
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tores famosos de la talla de Manuel Suárez, Ismael Campos, Federico Ibarra e 
Ivo Valenti, entre otros.

6 septiembre 1986
Sembrarán un millón de hectáreas de frijol
Lograr la autosuficiencia, la meta
Convenio suscrito aquí de siete estados productores

La decisión de aumentar a 1 millón de hectáreas la superficie dedicada al cul-
tivo de frijol para abatir el déficit que obliga al país a importar un volumen 
importante de esta leguminosa; y la clarificación de que el precio de garantía 
anunciado de 217 mil pesos no es para la producción correspondiente al próxi-
mo ciclo agrícola otoño-invierno, fueron los dos puntos medulares discutidos 
ayer en la Reunión Nacional de Frijol que presidió el licenciado Jorge de la 
Vega Domínguez, director general PRONAL y coordinador de Delegaciones de 
la SARH.

Con la participación de los representantes de las delegaciones de la SARH en 
los estados frijoleros de Zacatecas, Chihuahua, Durango, Sonora, Guanajuato, 
Veracruz, Nayarit, Jalisco y Sinaloa, así como representantes de productores, y 
de las dependencias involucradas en el campo, se determinó alcanzar una pro-
ducción de 1 millón 380 mil toneladas de este grano que es la cantidad estimada 
de consumo de la población mexicana. Sinaloa participará con 160 mil hectáreas 
con las que espera aportar 200 mil toneladas. Por su parte, Zacatecas tiene una 
programación de 600 mil hectáreas, con lo cual estará listo para producir el 52 
por ciento del volumen total.

Participó en la reunión el licenciado Jerónimo Cota Ahumada, subsecretario 
de SAPSE, representante del gobernador Antonio Toledo Corro, y con su carácter 
de presidente de AARQ Theojary Crisantes intervino en la reunión para referirse 
al precio de garantía de frijol dado a conocer el 22 de agosto del orden de 217 
mil pesos la tonelada, quedando debidamente aclarado que es el que recibirán 
pro sus cosechas de primavera-verano.



1006 noticias | entrevistas | reportajes

De la Vega Domínguez ofreció que la SARH hará llegar al Gabinete Agro-
pecuario la inquietud manifestada por el Ing. Crisantes Enciso, para que el 
Gabinete Agropecuario revise a más tardar en los primeros días de octubre, 
con la participación de los representantes de los productores, el nuevo precio de 
garantía, tal y como se había declarado por parte de ser organismo que se haría. 
El dirigente de los agricultores de este valle, había expresado que si se declara 
una cosa y se hace otra, como sucedió en agosto, que no se les llamó a participar 
«se erosiona la confianza que los productores tenemos en las instituciones del 
gobierno federal y especialmente en el gabinete agropecuario». Todo esto, en 
presencia del ingeniero Jesús Miranda miembro del Gabinete Agropecuario.

Reconocer tardíamente los precios no estimula la producción, porque los 
productores, señaló Crisantes, desean conocer cuál es la utilidad que se va a 
llevar para su casa, que es precisamente con la que comerán él y su familia.

Entre otros asuntos tratados en la reunión, se indicó que en materia de 
cosechas que se espera obtener en el próximo ciclo con una estimación de 663 
mil 594 toneladas, 380 mil podrán ser absorbidas por CONASUPO en sus 387 
centros de recepción ubicados en toda la república.

Es esta reunión estuvieron también presentes el Ing. José Rodríguez Vallejo, 
director de Política y Desarrollo de la SARH, representantes de CONASUPO, 
BANRURAL, ANAGSA, y el ingeniero Gilberto Contreras Nateras, delegado es-
tatal de SARH quien señaló que el país ha logrado en los últimos dos años la 
autosuficiencia en sorgo, trigo y azúcar, y la meta es ir avanzando para abatir las 
importaciones de oleaginosas, maíz y arroz, ya que es más barato producir a toda 
costa los faltantes que sufre el país de estos alimentos, que traerlos del exterior.

• En la Reunión Nacional de Evaluación de Frijol, presidida por el licen-
ciado Jorge de la Vega Domínguez, director de PRONAL y funcionario 
de SARH, con la asistencia de representantes de la SARH de los nueve 
estados frijoleros, se destacó que en el próximo ciclo se espera abatir el 
déficit de este grano con la producción de 1 millón 380 mil toneladas.
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7 septiembre 1986
Adecuadas las medidas económicas: Pescador
Habló ante los abogados de Culiacán
De lo contrario la inflación se hubiera ido al 2 mil por ciento

El licenciado Mario Pescador Osuna, asesor en materia de comunicaciones del 
Centro de Estudios Políticos Económicos y Sociales del PRI, manifestó que las 
medidas económicas adoptadas por el gobierno de Miguel de la Madrid, han 
permitido que en estos momentos no tengamos una inflación de 2 mil por 
ciento, se mantenga la creación de empleos; no se detenga la producción en el 
campo, la planta productiva siga funcionando, así como que se haya logrado 
captación de ingresos para mantener el sueldo de 700 mil maestros, 110 mil en 
el sector de salud, 140 mil en el de Comunicaciones y Transportes y en sectores 
productivos, y en igual forma detener el endeudamiento exterior.

Tampoco ha recurrido esta administración a la emisión primaria de dinero, 
-apuntó-, porque la emisión de billetes debe estar apuntalada por la producción, 
y si el estado sigue imprimiendo dinero para seguir manteniendo los gastos de 
política social, habrá más dinero en la economía pero luego sucede que todos 
tenemos más para comprar un producto y empieza la oferta, uno da 20 y el otro 
30, y los precios se van a niveles incalculables.

En el problema de la deuda externa, se debe recurrir a este mecanismo como 
fuente complementaria de ingresos, para mantener un ritmo de producción 
interna. Prácticamente, señaló en este período no se ha recurrido a ese expe-
diente, señaló en este período no se ha recurrido a ese expediente, y si bien se 
han contratado 11 mil millones de dólares, se han pagado 13 millones. Se ha visto 
lo que se ha contratado más no lo que se amortiza. El problema de la deuda, la 
única solución que hay, es que el porcentaje de la misma sea cada vez menor 
que el producto interno bruto. Si ahorita se tienen ingresos mensuales de 100 
unidades la deuda, para mantener la proporción no debe exceder de 20, y la 
verdad es que se pasó a 55.

No es problema que se endeude el país sino que no se tengan ingresos cre-
centes y mayores a la contratación de la deuda, observó Pescador Osuna, men-
cionando al PAC (Programa de Aliento y Crecimiento) que pretende crecer 
para que si durante los últimos 5 años y en tres no hemos crecido y en este año 
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tampoco hay adiciones a la riqueza del país, ya que nuestro producto interno 
bruto es de 37 billones, manteniéndolo prácticamente a niveles constantes en 
el siguiente ejercicio volvamos a crecer alcanzando 45 billones, y así podemos 
tener un endeudamiento respecto al producto interno.

El país vive recesión con inflación, contrario a las características comunes 
de que si hay recesión no hay inflación, lo que es atribuible la falta de ingresos 
petroleros. Por lo que las acciones que ha tomado la administración pública 
para mantener sin avance este tipo de problema han sido en primer término 
el comportamiento del gasto público que en 1981 significaba un 31 por ciento 
y en 1986 pasa a un 22, magnitud muy elevada en su abatimiento, pro que, 
contrariamente a lo que se pudiera suponer, ha mantenido un incremento de 
dos tercos orientado este gasto a educación, salud, vivienda y seguridad social.

La política impositiva si bien se tiene inflación se ha tratado que no fastidie 
más, y mientras que en 1985/85 no hubo incrementos y sí desgravamiento en 
1986 para reconocer y recompensar la baja del poder adquisitivo de los tra-
bajadores. Y aunque esto parezca paradoja, por el incremento de los precios 
de gasolina, con el apuntalamiento de los precios del petróleo, lo que sucede 
en otros países que bajan sus precios internos, se ha tomado esta importante 
medida porque refleja para el país para mantener la política social, educación, 
administración de justicia, salud, seguridad social, como una manera de obtener 
mayores recursos.

Esa es una manera de generar ingresos, y otra, aumentar precios a producto-
res dentro de la economía que no son del acceso de las mayorías de la población, 
el ingreso al GATT, que permite sean más expeditas las importaciones, mediante 
el pago de arancel que está al 50 por ciento máximo y dentro de dos años de-
berá estar al 40 por ciento. La planta productiva deja de ser incompetente por 
cuestiones de calidad y de incremento en los precios con la variación del tipo 
de cambio y las importaciones que se hagan. A nivel de 90 por ciento se va a 
abatir la ineficiencia de los industriales mexicanos una vez que cuenten con los 
viene para la elaboración de sus productos, y que les permitan ser competitivos. 
Se ha dicho que podría generar desempleo, es cierto que existe ese riesgo pero 
ya existen desde ahora programas de apuntalamiento para prevenir un des-
mantelamiento y se da un plazo para que sus productos, y que les permitan ser 
competitivos. Se ha dicho que podría generar desempleo, es cierto que existe un 
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desmantelamiento y se da un plazo para que sus productos entren al mercado 
con calidad para competir.

También se refirió a otra forma de disminuir el gasto que ha sido prescindir 
de las paraestatales no prioritarias ni estratégicas. Y afirmó, finalmente, que el 
estado de acuerdo con la política económica sustentada por Miguel de la Madrid, 
no va a vender ni se van a desincorporar empresas como PEMEX, CFE, que son 
estratégicas y prioritarias como el IMSS, ISSSTE, etcétera. Si se va a deshacer de 
un 60 por ciento de las empresas públicas.

8 septiembre 1986
El intermediario, el beneficiado con los bajos precios de garantía
El productor es el castigado: Theojari Crisantes

El argumento de fijar bajos precios de garantía para que los productos básicos 
lleguen a precios accesibles al consumidor final, podría ser válido, pero no lo 
es, ya que siempre, el beneficiado con esta política ha sido intermediario, que 
adquiere la cosecha al precio de garantía y obtiene jugosas ganancias en el 
mercado especulativo, «lo que repercute negativamente en el consumidor final, 
con el desaliento consecuente del productor que ve como se altera el fruto de 
su trabajo». 

El ingeniero Theojari Crisantes Enciso, presidente de la AARC manifestó 
que el intermediarismo actúa en medio de una gran complacencia, y eso puede 
palparse en un hecho innegable: «en la actualidad el precio de comercialización 
del frijol preferencial es de 400 pesos el kilogramo», cuando es un producto 
que no lleva ningún proceso industrial que justifique su encarecimiento. Aquí 
se puede ver claramente la acción de los «coyotes».

La siembra del frijol que en el próximo ciclo agrícola tendrá una superficie 
récord de 160 mil hectáreas, de acuerdo a la propuesta de la SARH y aceptada 
por los productores para lograr el abatamiento del déficit que en este grano tiene 
el país, y con ello ahorrar las limitadas divisas de que se dispone.

Sin embargo, subrayó Crisantes Enciso, como la siembra se iniciará el día 10 de 
octubre, los productores están demandando de antemano se establezca el precio 



1010 noticias | entrevistas | reportajes

de garantía que regirá para el frijol del ciclo otoño-invierno 1986-1987, así como 
implementar mecanismos de comercialización que erradiquen de esta práctica al 
intermediario «permitiendo la libre comercialización fuera del estado, una vez 
satisfechas las demandas internas del producto, si así conviene al productor».

Existe semilla para siembra y todos los demás insumos, incluyendo el agua 
que en el pasado ciclo primavera-verano fue una limitante por la que dejaron 
tierras de sembrarse. Pero «podemos asegurar que si se mantiene el precio de 
garantía anunciado en agosto, y no se actualiza, se observará en el productor 
desestimulo y difícilmente podrá alcanzarse la autosuficiencia de este producto».

Como ejemplo puso a los últimos 4 años en los que, la superficie de frijol 
sembrada en nuestro estado osciló alrededor de las 95 mil hectáreas a excepción 
del ciclo agrícola 1984-1985, donde se registró una caída muy drástica en la 
siembra de este cultivo con 35 hectáreas y una producción de 37 mil toneladas, 
lo que obedeció a lo irredituable del precio de garantía, que año tras año venía 
fijando el gabinete agropecuario y que obligó al productor a buscar mejores 
opciones retirándose alarmantemente de la siembra de este cultivo», pero lue-
go, en el siguiente año 1985-1986, se promovió su siembra de una manera más 
realista fijando un precio atractivo que estimuló la siembra, registrándose en 
esa temporada la siembra de 97 mil hectáreas lo que representó un incremen-
to porcentual con respecto al ciclo anterior de 177 por ciento y con ello una 
producción de 101 mil toneladas. Con el precio de 187 mil pesos la tonelada se 
alcanzó el objetivo de incrementar el volumen de producción, pero se dejó sin 
cubrir oportunamente el objetivo de llegar al consumidor al final a precios que 
le fueron accesibles. Hoy –marcó Crisantes Enciso-, el resultado está a la vista. 
El frijol preferencial cuesta en el mercado 400 pesos el kilo.

11 septiembre 1986
Los Ingenios de Sinaloa generan 13,384 empleos
50 mil hectáreas requiere la industria

Tras de hacer un somerísimo resumen de la importancia del cultivo de la caña 
de azúcar a Sinaloa cuyo inicio se remonta a mediados del siglo pasado, y el es-
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tablecimiento de la primera fábrica de azúcar «La Aurora», el licenciado Roberto 
Tirado Almada, delegado regional de Azúcar, S.A., se remitió a los momentos 
actuales en los que su cultivo y procesamiento constituye una industria que 
requiere la explotación de más de 50 mil hectáreas de riego, que constituye el 8 
por ciento de la superficie del estado bajo este sistema de explotación y repre-
senta el 35 por ciento del volumen de la producción agrícola.

Mencionó, de manera preferente, la importancia social de esta agroindus-
tria, que se manifiesta en la generalización directa de 13 mil 384 empleos, de los 
cuales 9 mil 521 corresponden a empleos en el campo y 3 mil 863 en la industria.

Las condiciones climatológicas de las áreas de Sinaloa, con un clima semi-
desértico e invierno benigno, con amplio fotoperíodo y baja humedad relativa 
ambiental, indicó «no poseen las condiciones adecuadas para una madurez 
fisiológica natural de la caña lo que hace que se concentre el dulce en los tallos», 
por lo que, fundamentó, siendo que el azúcar se produce en el campo, y dado 
que las unidades industriales sólo son capaces de extraer con mayor o menor 
eficiencia la sacarosa contenida en la caña entregada al batey, los mayores es-
fuerzos corresponden a los sectores de la producción azucarera en Sinaloa.

Detalló que a partir de 1940 de acuerdo con el análisis de las estadísticas 
«muestra un incremento continuó en el volumen de azúcar producido en los 
primeros 20 años, observándose un fuerte impulso en el período 1961-65 con 
un incremento constante hasta la zafra 1970-71, en la cual se obtuvieron 294 
mil toneladas de azúcar.

Este importante incremento, dijo, se debió fundamentalmente a los mayores 
rendimientos en campo ya que pasaron de 53 toneladas por hectárea en el perío-
do de 1956-60 a 91 toneladas en el ciclo de 66-70, es decir, casi se duplicaron en 
un lapso de 10 años, y todavía con mayor rendimiento de 67, con 99.8 toneladas 
por hectárea, conservándose el 71, para después empezar a disminuir conside-
rablemente en campo; y paralelamente en fábrica mientras que hasta 1961-65 
se mantuvieron cercanos al 8 por ciento, han venido disminuyendo particular-
mente en los últimos cinco años hasta quedar en 6.8, lo que ha incrementado 
pérdidas en fábrica en algunos ingenios por el bajo contenido de sacarosa de 
la caña entregada en batey.

Destacó que la convergencia de estos factores han originado una situación 
financiera deficitaria en los ingenios ya que la materia prima se paga al productor 
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a un precio que garantiza la obtención de 8l3 por ciento de azúcar en fábrica, 
aunado esto a los costos de operación en constante aumento. Empero, para 
responder a estos retos, dio a conocer las acciones que se realizan encaminadas 
a incrementar el contenido de sacarosa en la materia prima recibida en el batey, 
lograr la máxima eficiencia en el proceso de extracción, disminuyendo en todo 
lo posible las pérdidas de sacarosa.

Pero ello, observó, a partir de la próxima zafra se hará en los períodos en 
que las cañas alcancen su óptimo grado de madurez, controlando el corte de 
cañas en condiciones óptimas de sazonado y madurez así como descontar la 
materia extraña introducida al batey y evitar la molienda de cañas rezagadas; 
balancear la producción de campo con la capacidad de procesamiento en fábri-
ca, e introducción al cultivo de nuevas variedades aceptables a las condiciones 
ecológicas de la zona y sistemas culturas más adecuados para incrementar los 
rendimientos y la producción de sacarosa en caña; desde luego con la orga-
nización y mayor esfuerzo que llevan a vencer las condiciones climatológicas 
marginales para el cultivo».

13 septiembre 1986
Instructores de primaria a 700 comunidades rurales
Fueron abanderados ayer por el Lic. Guerra Miguel

Llevando como arma el manual del instructor y el libro de texto gratuito, 700 
jóvenes egresados de secundaria de todo el estado irán a igual número de sus 
comunidades de origen para ofrecer servicio social educativo, contando para ello 
con una beca otorgada por CONAFE que les permita al mismo tiempo continuar 
sus estudios de bachillerato.

En un acto realizado ayer en la explanada de Palacio de Gobierno, los jóvenes 
instructores fueron abanderados por el titular de la SEPYC, licenciado Rafael 
Armando Guerra Miguel, correspondiendo al delegado estatal de CONAFE, pro-
fesor Gabriel Castro Camacho manifestar los beneficios que en materia educati-
va «han sido alcanzados por la administración que encabeza como gobernante 
Antonio Toledo Corro».
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Dijo que al esfuerzo del Ejecutivo Estatal viene a unirse el de este impor-
tante número de jóvenes, que con un profundo compromiso por su lugar de 
procedencia, apoyan de manera decidida, el programa brindando este servicio 
a quiénes lo necesitan.

Castro Camacho comparó a los asesores recién integrados al servicio educa-
tivo, con los Niños Héroes de Chapultepec, expresando que la responsabilidad 
que les ha sido conferida «es tan importante como la gesta en la que perdieron 
la vida los jóvenes cadetes. La diferencia que el tiempo y los logros, el pizarrón 
y el gis, mientras que ellos tuvieron que defender la patria con las armas hasta 
perder sus vidas».

Después de rendir protesta ante el Dip. Profr. Mariano Gómez Armenta, y el 
licenciado Guerra Miguel, representante del gobernador Antonio Toledo Corro, 
los jóvenes asesores expresaron, por conducto de Guadalupe Díaz Quintana, que 
están muy complacidos por integrarse al servicio de sus comunidades donde 
existen cientos de menores ansiosos por continuar o iniciar su tránsito por los 
senderos de a educación «a ellos deseamos regresar un poquito de lo que la 
sociedad y el gobierno nos ha dado por medio del estudio».

Condenó a quienes atacan el programa educativo y se lanzan contra el libro 
de texto gratuito, así como demeritan a quienes derramaron su sangre en he-
roicas gestas para entregar a las futuras generaciones, bonanza y libertad. Asi-
mismo los acusó de ser personas que «se esconden en estandartes enajenantes 
e ideologías extranjeras cuyas únicas bases son la injuria y la difamación a los 
gobiernos emanados de la Revolución, abusando de la libertad que existe en 
nuestro país, de la que han sido principales beneficiarios».

La importancia de la participación de estos jóvenes asesores fue ponderada, 
más aún cuando México, como Brasil son los dos países considerados con el 
más alto índice de analfabetismo en América Latina, problema que la UNICEF 
considera difícil de resolver si no es con una participación decidida de todos 
los habitantes, debido a la crisis económica que sufre nuestra patria.
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13 septiembre 1986
Exigen se aclare el homicidio de Félix Uzeta y de su esposa

La marcha que ayer realizó la Asociación de Periodistas Sinaloense para exigir 
que no quede impune, como tantos otros casos, entre ellos de compañeros pe-
riodistas, el crimen imprudencial cometido en la persona del reportero gráfico 
Juan Manuel Félix Uzeta y su esposa María de Jesús quienes hace un mes fueron 
atropellados por un cafre del volante «fantasma». 

«Justicia», rezó la manta y justicia se demandó ante el Procurador licenciado 
Roberto Camacho, quien a estos requerimientos respondió que se dará todo 
el apoyo necesario al Agente del Ministerio Público Especial designado por la 
APS, Jesús Michel Jacobo para lograr que se esclarezcan los hechos.

Los deudos, compañeros nuestros reporteros gráficos Juan Manuel y Jorge 
Félix Gil, apreciaron la acción de la APS, y la presencia de los directores de los 
periódicos locales, EL SOL DE SINALOA, J. Carlos Rodríguez Terrón, DIARIO 
de Sinaloa, José Ángel Sánchez y DEBATE de Culiacán, Rosario Oropeza, así 
como de un contingente de estudiantes de la Escuela de Trabajo Social de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa, catedráticos e investigadores de la misma 
institución; y de los candidatos del MPS Rubén Rocha Moya y Oscar Loza Ochoa.

Señalaron que tienen fe en que la verdad salga a la luz, ya que existen testigos 
presenciales del atropellamiento que han descrito al conductor de la Vagonet 
que arrolló el vehículo en el que viajaban los esposos Félix Gil y su hija Dalia 
Esther. Se trata, dijeron, de un joven de complexión fuerte, vestido de verde que 
en esos momentos usaba barba, y que puede ser identificado fácilmente debido 
a que sufrió golpes que lo hicieron renguear al abandonar la Vagonet. Ha habido 
incluso, llamadas anónimas proporcionando las generales del chofer y hasta 
el nombre. Estas personas aseguran que la unidad fue robada y que Ernesto 
Munguía, chofer de la misma está encubriendo a algún familiar.

Por otra parte, consideran que las autoridades ya debieron haber detenido 
a algunas personas presuntos responsables, pero resulta que ahora si se han 
apegado a la ley «primero investigan y después detienen», lo que es correcto 
pero de esta manera terminarán por decirnos que «nuestros padres chocaron 
con un poste y no que los mató el de la Vagonet».
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Corrió el rumor ayer mismo que se encontraba en la Judicial una mujer 
detenida, supuestamente en la extracción de los documentos de la Vagonet. 
Por su parte, Michel Jacobo dijo que por la tarde tendría ya el retrato hablado 
del responsable y que se espera que de un momento a otro se pueda informar 
el resultado final de la investigación.

El presidente de la APS Leonel Solís, por su parte dijo que tiene confianza en 
el Procurador, y que al paso de la marcha silenciosa se advirtió el apoyo total 
de la ciudadanía.

23 septiembre 1986
Barrera médica al brote de difteria
Vacunación general a niños de 0 a 4 años
Coordinan esfuerzos todas las instituciones de salud

Los Servicios Coordinados de Salud Pública en Sinaloa, y las demás instituciones 
de salud, IMSS, ISSSTE y DIF han hecho un frente común tomando medidas para 
evitar que se extienda el brote diftérico que se ha manifestado en los primeros 
7 casos, después de quince años de considerarse erradicado este grave padeci-
miento, indicó el doctor J. Humberto Valle Guerrero, secretario particular de los 
SCSP, informando específicamente que estos casos se localizaron 6 en la colonia 
Genaro Estrada de la ciudad de Rosario, y uno en Mazatlán en la colonia Estero.

Se ha tendido un cordón sanitario mediante la aplicación indiscriminada 
de vacuna toxoide diftérico, a niños de 0 a 4 años de edad y se mantiene bajo 
control médico a los casos registrados.

Fueron remitidas 22 mil vacunas al sur de la entidad de las cuales se llevan 15 
mil aplicadas, y para el resto de la entidad se tienen en almacén 77 mil, añadió 
el funcionario federal.

Los niños que resultaron afectados, están entre los 6 y 14 años de edad, y se 
ha comprobado que no recibieron su esquema de vacunación completo. Empero, 
precisó Valle Guerrero, las dosis no se pueden aplicar a niños mayores de 4 años, 
porque está contraindicada, son niños fuera del grupo blanco de vacunación.
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La vacuna protege a los niños de este grave padecimiento que cuando se deja 
a su libre evolución es mortal.

Los casos registrados son autóctonos, y la mayoría tuvieron contacto entre 
sí. La difteria se transmite por contacto directo en vía aérea, donde hay haci-
namiento, o contaminación por fómites (ropa, loza, etc.) De ahí que lo más 
recomendable sea la aplicación de la vacuna.

Está abierta la vacunación en los centros e instituciones de salud para todos 
los niños, se trata de la vacuna triple que protege contra la difteria, contra el 
tétanos y contra la tosferina, por lo que recomendó el doctor Valle Guerrero 
que los padres de familia que tengan niños en la edad comprendida de 0 a 4 
años acudan para darles esta protección que forma parte del cuadro básico de 
vacunación y debe estar contenido dentro del esquema de la Cartilla Nacional 
de Vacunación.

26 septiembre 1986
La animación cultural, una de las fuerzas más poderosas
Pronunciamiento del Dr. Cornejo

El doctor en letras y crítico literario radial Jorge Cornejo Polar, profesor de la 
Universidad de Lima y de la Universidad del Pacífico en Lima, en literatura 
peruana y latinoamericana, desde su vasta experiencia manifestó que «la anima-
ción cultural es una de las fuerzas más poderosas que existen en la actualidad, 
uno de los instrumentos más determinantes para favorecer el desarrollo cultural 
de los pueblos».

Invitado por la Secretaría de Educación Pública, el distinguido maestro y 
escritor asistió a Hermosillo, Sonora a un curso «pionero en el que se reunieron 
por primera vez en la historia de Latinoamérica 120 promotores culturales para 
recibir capacitación e intercambiar sus ricas experiencias», informó, y destacó 
que este es un esfuerzo que ha hecho México al organizar este Curso Interna-
cional, cuyo objetivo es que por medio de la animación cultural se logre una 
mayor participación de la comunidad y de los individuos en la vida cultural, en 
la creación, el uso, disfrute de los bienes y servicios culturales.
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Reveló la importancia de vincular el concepto de educación y cultura «lo que 
sería una auténtica revolución educativa», porque al conseguir que estos dos 
sectores tan estrechamente relacionados, pero que paradójicamente en gobier-
nos latinoamericanos funcionan separadamente, puedan ir de la mano, ligando 
política educativa con educación cultural.

Los participantes, tanto mexicanos como latinoamericanos, son gente que 
está trabajando activamente en promoción cultural por lo que inmediatamen-
te al regreso a su país y entidades sean transmisores de estos conocimientos 
partiendo del hecho de que hay una idea cultural propia de cada país, pero hay 
una idea latinoamericana que nos hermana. Creo que atinó José Luis Martínez 
al decir que «en la unidad, en la diversidad se caracteriza nuestra identidad 
cultural latinoamericana».

Su llegada a Culiacán fue promovida por PACAEP-USED, por conducto de 
la Profra. Marba Vázquez Camacho, instructora del modelo pedagógico. Dictó 
un curso intensivo de capacitación para maestros de actividades culturales de 
BCS y Sinaloa.

Mencionó que ha quedado gratamente impresionado de que se conserven 
cierto número de casas antiguas «que son parte del patrimonio cultural de una 
ciudad que no es otra cosa que la expresión cultural de la misma».

• El QFB Rosendo Flores Esquerra manifestó que «hay una especie de 
hipnotismo en espera de que se dé el cambio de gobierno y entre tanto 
nadie hace nada para proteger a los ciudadanos. Está el caso de las far-
macias donde se registraron 5 asaltos diarios». Foto Alejandro Márquez.

• Es lo que fue la «Fuente de la Amistad», ahora se construye una mo-
derna fuente por parte del Ayuntamiento de Culiacán. (Foto Félix Gil)

30 septiembre 1986
Reanudan las trillas de soya tras el paro de ayer
22 mil pesos por hectárea, la nueva tarifa

Con la intervención directa del gobernador Antonio Toledo Corro, se suscribió 
ayer el compromiso por parte de la Federación de Trilladores en la entidad, de 
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reanudar hoy las trillas del soya que pararon en forma general el día de ayer en 
toda la entidad, al anunciarse la consecución de recursos para las trillas hasta 
por 4 mil 300 millones de pesos que proporcionará BANRURAL mediante do-
cumentos suscritos por los productores ejidales, y la banca nacionalizada, por 
lo que respecta a los del sector particular.

Al contarse con recursos se procedió a discutir el precio de las tarifas, habién-
dose acordado fijarlas en 22 mil pesos por hectárea, acuerdo que suscribieron 
en sendas reuniones celebradas en el despacho del jefe del Ejecutivo Estatal, los 
productores tanto pequeños propietarios como ejidales, encabezados por CAA-
DES, por el presidente J. Enrique Rodarte Salazar y de la Liga de Comunidades 
Agrarias el Ingeniero Regino Inzunza, y de parte de la Federación de Trilladores, 
el presidente Ingeniero Ignacio López Estolano.

Además de solucionar la situación de los recursos para la trilla que propor-
cionarán a las uniones en cada una de las gerencias de BANRURAL en Guamú-
chil, Guasave, Los Mochis y Culiacán, para los productores ejidales; y la banca 
nacionalizada en los mismos lugares, a los particulares; Toledo Corro intervino 
también para lograr que se sitúen recursos hasta por 55 mil millones de pesos, 
que es el cálculo aproximado del valor de la cosecha que se estima en 360 mil 
toneladas.

En las reuniones participó el licenciado Carlos Miguel Barragán Machado, 
gerente regional de BANRURAL Pacífico Norte, así como los representantes de 
los productores particulares de Guasave, José Luis Gastélum y de Los Mochis, 
Miguel Lugo.

En cuanto a la solicitud enderezada por los productores para el incremento 
del precio de garantía de 165 mil pesos la tonelada, el Ingeniero Gilberto Con-
treras Nateras, representante de la SARH, indicó que son acuerdos que toma el 
Gabinete Agropecuario y no tienen flexibilidad.

El compromiso ha quedado suscrito de que a la presentación de documentos 
autorizados por los productores, se atienda a las Uniones de Trilladores por la 
banca de desarrollo y la banca nacionalizada, con el visto bueno de la Secretaría 
de Alimentos y Servicios Esenciales, con las líneas de crédito que han quedado 
establecidas.

Además, como ya quedó suscrito, CONASUPO adquirirá 160 mil toneladas 
con el compromiso de entregar a más tardar en 8 días después de la reciba de 
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la oleaginosa, los recursos correspondientes para tramitarlos ante BANRURAL. 
Y como quedó ya especificado, otro tanto harán los productores particulares 
en la banca nacionalizada.

1 octubre 1986
$80 millones para remodelar y reabrir el Museo Regional
Estará listo en noviembre próximo

La rehabilitación, remodelación y reapertura del Museo Regional de Sinaloa es 
un hecho. Ayer, en visita de supervisión a los trabajos que deberán concluidos 
en la primera semana de noviembre próximo, la licenciada Lourdes Toledo de 
Rosenlenher, directora de Fomento de la Cultura Regional (DIFOCUR), señaló 
que no se trata de una inversión que no deba hacerse en esta época de crisis, 
por tratarse de la aportación más valiosa que cualquier gobierno puede hacer 
a una comunidad para que se encuentre con su historia.

En un recorrido por el área que ocupará el museo en el que estuvo acompa-
ñada por el arquitecto Carlos Velázquez, quien vino a esta ciudad comisionado 
por el Instituto Nacional de Antropología e Historia para coordinar los trabajos 
de remodelación y reapertura, la titular de DIFOCUR dio a conocer la inversión 
que se estima en 80 millones de pesos, con la observación de que «esta obra ya 
va a dar pie para que se adquiera confianza por parte de la comunidad a fin de 
que se puedan presentar exposiciones itinerantes con el material que estamos 
ciertos poseen algunos coleccionistas».

Precisó que con esta inversión directa por parte de la administración estatal 
DIFOCUR se ha dado un paso importante, y ahora la comunidad tendrá que dar 
los siguientes.

El material que ha permanecido resguardado por el INAH tiene valor histó-
rico donde sobresale la colección arqueológica y de armas, pero hay elementos 
que van a permitir presentan tópicos de la historia regional hasta don Venus-
tiano Carranza, asentó.

El arquitecto Velázquez dijo que reviste una gran importancia porque los 
museos desde hace quince años, por la, generalidad de la comunidad del país 
y del mundo como «receptáculos de cosas viejas, bodegas de cosas viejas, y a 
partir de 1972 que se empieza a dar el real valor a nuestro patrimonio cultural, 
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ya que a través de él podemos establecer nuestro patrimonio cultural y nues-
tro valor histórico, los estados empiezan a darse cuenta de la importancia de 
rescatar y establecer para la comunidad su identidad regional. A partir de ese 
momento también los museos a través de estudios más profesionales, profun-
dos, se constituyen por su tipología, ya sea histórico, arqueológico, etc. Este es 
un museo que se ha determinado tengo carácter histórico porque contemplará 
el proceso nacional a partir de las épocas prehistóricas, para concluir con don 
Venustiano Carranza».

Este Museo fue abierto en 1958 con piezas que mostraban, predominante-
mente, el desarrollo de las culturas de tribus regionales, una parte de la con-
quista española y en menor escala otras etapas importantes de la reforma y la 
revolución,

Su reapertura está dirigida principalmente, a escolares y estudiantes de todos 
los niveles, ya que tendrá interesantes piezas para incrementar el acervo cultural 
de la ciudadanía en general.

La remodelación y reordenación de la museografía, mantendrá la arquitectu-
ra exterior en forma cabal, principalmente los excelentes murales que muestran 
parte de nuestra historia, y los cuales serán cuidadosamente retomados. Incluye 
además, la mejora interna del inmueble, la instalación de aire acondicionado 
integral y el curado de las piezas existentes, junto con otras que serán donadas 
por el Museo Nacional de Antropología e Historia.

La reinauguración del Museo se contempla para el día 10 de noviembre, por 
lo que el arquitecto Velázquez permanecerá en esta ciudad hasta su consecución.

Abarcó el recorrido la Biblioteca del Centro Cívico Constitución donde se 
ubica el Museo de Historia Regional, donde el propio responsable dio a conocer 
los horarios de 8 horas a 7 P.M. diariamente a excepción de sábados de 9 a 6 
P.M. y domingos de 9 a 2 P.M.

• Esta gráfica muestra la forma en que con un aditamento colocado en 
el tractor, se puede extender el plástico transparente sobre el suelo 
mediante el sistema de Solarización, que deja la tierra en condiciones 
óptimas para las siembras que se quieran hacer limpias de malezas, 
patógenos e insectos de la tierra.
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4 octubre 1986
Contaminan el Río los corrales del Barrio
El Ayuntamiento las hará efectivas
Multa SEDUE con $30 millones a 15 de los propietarios

Los quince engordadores de ganado con corrales ubicados en El Barrio, con 
quienes han entablado controversia por problemas de contaminación del am-
biente y del agua del río Culiacán, conjuntamente los Servicios Coordinados de 
Salubridad y Asistencia, Ayuntamiento de Culiacán, gobierno del Estado a través 
de la Comisión Estatal de Desarrollo de Centros Poblados y la delegación estatal 
de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología, fueron condenados a pagar una 
primera multa de 2 millones 40 mil pesos cada uno, lo que da un total de 30 millo-
nes 600 mil pesos de los cuales ingresan al Ayuntamiento de Culiacán entre un 97 
y 98 por ciento, y el resto se remite a la federación para cubrir gastos de trámite.

El dictamen de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, a gestiones de la 
SEDUE, fue informado ayer por el subdelegado de Ecología, arquitecto Salvador 
Calderón Vega, quien advirtió que hoy mismo se ordenó una nueva inspección 
para percatarse del estado que guardan los corrales, y de persistir el motivo por 
el cual fueron infraccionados, se procederá a aplicar una nueva sanción que 
puede alcanzar hasta 10 mil días de salarios mínimos y por tanto alcanzar los 
10 millones de pesos por infractor.

Las multas serán cubiertas por Sabino Núñez Martínez, Wlfrano Núñez 
Martínez, José Reyes Rodríguez, Isabel Vizcarra Rodríguez, Pablo Limón Meza, 
Bernardo Salazar Sánchez, René Francisco González Ramos (aves), Rodolfo 
Zazueta Quintero, Jesús Avilés Muñoz, José Ciro Meza Cháidez, Raúl Gasté-
lum Bobadilla, Sergio Rafael Payán Uriarte, Armando López, Armando Picos 
Torrero y Granja Elizabeth.

A los engordadores de ganado sancionados se les está exigiendo que salgan 
del lugar en donde se encuentran ubicados, fin último que se persigue con las 
acciones que se están enderezando para que cumplan con los ordenamientos 
de ley. Ellos se ampararon contra la SSA, contra el gobierno del Estado y contra 
el Municipio. No lo hicieron contra la SEDUE porque esa dependencia no les 
está exigiendo que se salgan del Barrio, sino que dejen de contaminar, indicó 
el funcionario federal.
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La sanción corresponde a 2 mil 500 días de salario mínimo que dan el total 
de 2 millones 40 mil pesos a cada uno; de los cuales mil días son por el área de 
protección al ambiente; 500 días por el reglamento de prevención y control de 
contaminación del agua del río Culiacán, artículos 21 de la Ley Federal de Pro-
tección del Ambiente, 56 de la misma ley y 7mo. del Reglamento de Prevención 
para el agua; y mil días más por violación al artículo 29.

En adelante, las sanciones serán aplicadas por la delegación estatal al descen-
tralizarse las funciones, por lo cual los trámites se harán con mayor celeridad. 
En este caso se trata de engordadores de ganado que tienen sus corrales en 
terrenos adyacentes al área urbana oriente de la ciudad de Culiacán, a quienes 
se ha estado insistiendo desde hace varios años, la necesidad de que se cam-
bien a zonas más operativas, pero insisten en quedarse y están ocasionando 
graves problemas de contaminación de las aguas del río Culiacán de las cuales 
desgraciadamente las utilizamos los habitantes de esta ciudad para consumo y 
está plenamente comprobada su alta contaminación bacteriológica (incontables 
colonias de coliformes); y otro elemento es que los corrales arrojan los desechos 
cerca de casas habitación.

Otras sanciones aplicadas

Además de las anteriores, fueron sancionadas Bebidas Purificadas de los Mo-
chis y Compañía Embotelladora de Culiacán, carretera a Navolato, con 816 mil 
pesos cada una, porque tienen problemas en su descarga lo cual ya les habían 
sido notificado.

Por otra parte, indicó Calderón Vega, se han girado ordenamientos técnicos 
a 22 empresas, en general por descargas no registradas, problemas que deben 
corregir porque de otra manera serán también sancionadas. Son: Café El Mari-
no; Compañía Azucarera de Los Mochis, Alimentos del Fuerte, Ingenio Rosales, 
S.A., Aceites y Proteínas, S.A., Empacadora de Mariscos y Conservas; Bebidas 
Purificadas, S.A. de C.V. Unidad Mazatlán, PEMEX-Topolobampo, Terminal 
Marítima de Recibo; Cía. Embotelladora de Sinaloa; Cía. Embotelladora del 
Pacífico, PROPEMEX-Escuinapa, Aceitera La Angostura, Oleaginosas del No-
roeste, Arrocera del Palmito, Sinaloa Exportaciones, Bebidas Purificadas, S.A. 
Unidad Culiacán, Asociación Rural La Libertad; Techados del Pacífico, Pastas 
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y Aceites Corerepe, Cervecería Cuauhtémoc Planta Culiacán; PROPESIN de El 
Castillo, Ingenio Eldorado y FIBRASIN.

• Quince sanciones a igual número de engordadores de ganado aplicó la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público a petición de la SEDUE, por 
2 millones 40 mil pesos cada una, por alta contaminación del ambiente 
en El Barrio, terrenos adyacentes al área urbana de esta capital, y a las 
aguas del río Culiacán, informó el subdelegado de Ecología arquitecto 
Salvador Calderón Vega.

8 octubre 1986
Labastida: de Ginebra a las rancherías de Sinaloa
Habló de Unidad, no de Unanimidad

Francisco Labastida Ochoa, economista, servidor público de toda la vida, cuya 
carretera política —de altos vuelos— lo ha llevado a foros internacionales.

En sus más recientes responsabilidades al frente de la SEMIP, mantuvo la 
atención de los sinaloenses, unos con actitud abierta, otros con intención crítica, 
pero jamás pasaron inadvertidas sus no pocas intervenciones sobre asuntos con-
substanciales a la patria, como el del petróleo, desde el momento mismo en que 
a bordo del Concord se ponía en Ginebra, en Caracas, Egipto, Arabia Saudita.

Nacido en Los Mochis, Ahome, emotivo hasta la médula, deportista por los 
cuatro costados: bucea, nada, hace barra, argollas, fue campeón de lanzamiento 
de bala en el Distrito Federal todo ello «con apasionamiento», porque todo lo 
que hace es «con el gusto por las cosas», «las disfruto enormemente», termina 
un «match» de tenis, se arrellana junto a la mesita redonda de su privado y 
responde, sin rebuscamientos.

-De Ginebra a las rancherías de su estado nativo, Sinaloa ¿Es un Labastida 
distinto el que hoy vemos los sinaloenses?

«Más que un Labastida distinto, realizo diferentes actividades». Con la mano 
en el mentón, reflexiona brevemente y como en una película recorre estos meses 
de campaña, así como sus diversos encuentros con los sinaloenses cuando, como 
funcionario de Programación y Presupuesto, de Energía, Minas e Industria 
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Paraestatal viajó al estado para apoyar programas y obras promovidas por el 
sector público.

«Hoy realizó actividades más humanas, más cerca de la vivencia real, más 
cerca del pueblo y en ese sentido, son más emotivas y muy satisfactorias. No es 
que sea distinto, uno tiene que adecuarse y tener esa capacidad ante las diferentes 
circunstancias que se le presentan y poder hacer en ellas un buen papel, más 
cuando se trata de estar aquí como candidato de mí partido a gobernador del 
Estado, lo que considero un alto honor.

Me siento extraordinariamente bien. Estoy muy contento, hago la campaña 
con gusto, con entusiasmo, con cariño, con seriedad y con un trabajo intenso 
—hasta de 18 horas—. Y no sólo la campaña sino que me ocupo en la formula-
ción del programa de gobierno. Tengo el mayor interés en ayudar, en contribuir 
a resolver problemas y en servirle a mi Estado. Esa es mi actitud, servir.

-En su campaña, usted habla de unidad, que entendemos como unidad 
básica para atender al pueblo o ¿Habla de unanimidad?

«Unanimidad no –contundente-. No se puede pretender alcanzar unanimi-
dad en un estado plural. Pensamos diferente en algunas cosas; yo digo unidad 
en lo fundamental, en lo esencial, unidad en lo básico, en lograr que el esta-
do progrese, que tenga justicia, que tenga mejor calidad de vida, seguridad, 
mejores servicios urbanos, que logremos crear empleos, que fortalezcamos la 
democracia.

-Acaba de describir la democracia, enmarcándola en los satisfactores, 
creemos entender que ha dicho que no puede haber democracia sin igualdad, 
sin justicia…

«Democracia es el respeto a lo que el pueblo quiere. El respeto a la voluntad 
popular. El fortalecimiento del municipio. La mayor protección de las mujeres 
y los jóvenes, de la niñez. La defensa del proceso electoral, del voto y del vo-
tante. Democracia es, al final de cuentas, estricto respeto del poder que tiene 
el pueblo».

-En este proceso electoral se han acercado a usted para participar dife-
rentes grupos que están en el PRI, entre ellos los sinaloenses identifican a 
algunos caciques. Asiste usted a comidas, desayunos, convivios ¿No teme 
que posteriormente le pasen el recibo o le facturen por el doble de lo que 
gastaron en esta atención?
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«No he recibido ningún apoyo condicionado, ni lo aceptaría –vehemente-. 
Nadie que me haya dado su apoyo en la campaña me ha solicitado nada, ni yo 
aceptaría.

Y ¿Si están esperando a que usted sea gobernador?
«Ni aún así. Tengo la obligación de defender siempre los intereses del esta-

do. Si algún planteamiento, que no factura, es compatible con los intereses del 
estado, lo examino, si no ¡lo rechazo!».

Hay un enemigo a vencer, el abstencionismo, ¿Lo cree usted así?
«Hago un llamado, una atenta invitación para que acudan a votar el próximo 

26 de Octubre. Obviamente, solicito el voto para mi partido y para mí, pero 
—categórico— prefiero un voto en contra a una abstención».

Cree que la gente no voto porque hay crisis de ideas?
«Son múltiples los elementos que influyen en el abstencionismo. Este asun-

to estudiado por los politlologos, lo sitúan, en parte debido a que los mismos 
simpatizantes del partido en muchas ocasiones no acuden a votar porque dan 
por descontado nuestro triunfo, pero les hemos pedido que hagamos tarea de 
promoción al voto dentro de ellos mismos y en esto estamos empeñados. He 
dicho que el partido tiene la mayoría y que hoy debemos de hacer un esfuerzo 
extraordinario para demostrarlo, ¡para abatir el abstencionismo! Para convocar 
a que acudan a las urnas.

No a la iglesia en política: labastida
Acepta que en el pasado histórico de nuestra patria ha habido sacerdotes 

muy destacados, muy positivos –el Cura Hidalgo, Morelos, Matamoros- «otros 
no tanto», pero, la opinión del licenciado Labastida es que aun cuando decla-
ra que «respeta a los sacerdotes, a los miembros del poder eclesiástico, tengo 
buena relación con ellos, tengo buena opinión de los sacerdotes que están en 
Sinaloa, sé que dentro de la Iglesia hay opiniones encontradas, que la mayoría 
de los sacerdotes que están en Sinaloa, sé que dentro de la Iglesia hay opiniones 
encontradas, que la mayoría de los sacerdotes y la posición oficial de la Iglesia es 
que no deben participar en política. Esto mismo es lo que dice la ley, y yo estoy 
de acuerdo con lo que la Ley señala. Creo que lo que debemos de procurar es 
cómo conducir con respecto y con espíritu constructivo estas relaciones hacia 
adelante».
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Deseo mantener buenas relaciones con la uas y con la UdeO

Tengo el mayor interés, y así lo he manifestado, en mantener buenas relaciones 
con las instituciones educativas; con las universidades, tanto con la Universidad 
de Occidente. Creo, en segundo término, que los universitarios, los que hemos 
tenido el privilegio de recibir educación superior, tenemos una mayor responsa-
bilidad con el Estado, con Sinaloa, y que debemos procurar apoyar el desarrollo 
ya que estamos más capacitados para hacerlo; y en tercero, que lo que debemos 
procurar es una mejoría en la calidad de la educación.

Asentado lo anterior, dio a conocer que, esto último es precisamente lo que 
piden los sinaloenses y es lo que creo debo manifestarles a los universitarios y 
promover dentro de ellos renovados esfuerzos que ya realizan grupos dentro de 
las universidades, preocupados precisamente por elevar esta calidad.

Trataré —compromiso— siempre a las universidades con el respeto que se 
merecen y siempre procurando no interferir sobre su forma libre de pensar, 
tanto de maestros, como de estudiantes».

A lo expresado agrego –tomando en cuenta comentarios diversos de cómo 
llegan los muchachos a las preparatorias y universidades con bajos niveles de 
conocimiento-.

«He dicho que voy a tratar de elevar la calidad de la educación y para ello 
tengo el mayor interés de que se incorporen dentro de los planes y programas 
de estudio, un conocimiento más profundo del Estado, de su historia, de su 
geografía, de sus recursos, de sus hombres. Elevar la calidad de la educación en 
todos los niveles, en coordinar mejor el sistema educativo federal y el estatal».
200 mil trabajadores eventuales
con plenos derechos AL SS:

Después de referirse al amparo agrario sobre el que legisla el artículo 27 Cons-
titucional, como «un avance legislativo en México que protege los intereses de 
las personas contra resoluciones que se consideran improcedentes», de definirlo 
como «un avance del derecho» por lo que en esta medida «no creo que sea 
conveniente su desaparición ya que el amparo es una institución, una forma 
jurídica que protege a la sociedad, no sólo en este caso —en el de los pequeños 
propietarios que han impedido con amparos que se ejecuten resoluciones presi-
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denciales— sino contra los propios actos de gobierno. Quienes lo plantean —su 
desaparición— «deben de examinar muy bien el significado real del amparo como 
una forma de protección de los intereses de las personas —reiterativo— y forta-
lecimiento de los derechos individuales», se refiere a los trabajadores eventuales:

Su postura es indeclinable «200 mil trabajadores eventuales tienen el derecho 
pleno a la salud», y en ese sentido, como resultado de los planteamientos reco-
gidos en el foro de salud, tanto de médicos como de los líderes de los sectores 
sociales, ha iniciado —así lo afirma— gestiones con el Director del IMSS para 
que estos trabajadores reciban la cabal protección que otorga este instituto.

En este contexto. Labastida Ochoa entiende salud, como seguridad en el 
empleo, educación, vivienda, servicios, «el desarrollo pleno de las facultades del 
individuo con todos los bienes materiales. Todo ello influye en la salud, pero 
«tiene que dársele un tratamiento específico». Obviamente, hay que impulsar 
la construcción de viviendas y yo la aprobaré durante el gobierno que espero 
dirigir y coordinar.

¿Endeudarnos más? Para las presentes
y futuras generaciones?

Insistente, pide fundamentalmente hablar de Sinaloa. Pero ¿La deuda externa 
tiene forzosamente repercusiones en todo el país incluyendo Sinaloa?, ¿Lo 
mismo la fuga de capitales?

«Efectivamente, nos afecta fundamentalmente la salida de los capitales».
Se les había mencionado la cifra de 68 mil millones de dólares de los cuales 

únicamente se ha logrado que regresen 1 mil 200.
Por lo que hace a la contratación de deuda que se obtuvo en los últimos 

días «ahora nos permite atenuar nuestros problemas económicos y financieros 
que vivimos. Le permite al país tener crecimiento económico y generación de 
empleo, inducir por este camino, inclusive, una reducción de tasas de interés 
por la mayor existencia de dinero en el país. Coadyuva, pues, a que esta crisis 
tan dura, tan difícil que estamos viviendo se atenúe y en este sentido es posi-
tivo. Al darnos tiempo y margen como país nos permite a los mexicanos que 
continuaremos defendiendo nuestros intereses en aquellos aspectos que son 
vitales para la nación; la defensa de los precios del petróleo, obtener mejores 
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términos para nuestra deuda, tener una balanza comercial más favorable por-
que abrimos nuevos mercados y porque atendemos la demanda interna con 
producción nacional.

Estamos pues —añade—, dándonos tiempo al recontratar la deuda para 
obtener los frutos de la renegociación, de la reconversión industrial y para tener 
mejores términos en los dos elementos externos que influyen determinante-
mente en la economía —uno de ellos, con el que Labastida Ochoa ha estado 
plenamente identificado, el petróleo.

Se habla de modernización, de modernidad. Acaso esta conversión, re-
ordenación, este proyecto ¿Es en realidad una forma más para continuar 
empobreciendo a los trabajadores?

«Desde luego, modernización no debe significar empobrecimiento de los tra-
bajadores. Es hacer más eficiente y productiva la planta que tenemos en el país y 
de Sinaloa y está acompañada y así lo ha manifestado como política el Presidente 
Miguel de la Madrid, de una estrategia que se traduzca en que no se deteriore 
la capacidad adquisitiva de la población, ni de los trabajadores. No debemos, 
de ninguna manera, empobrecer a los trabajadores, por el contrario debemos 
elevar su nivel de vida, su capacidad adquisitiva por motivos sociales, de justicia 
social, de fortalecimiento de nuestra economía, de compromiso político con los 
trabajadores. Porque es justo, porque es necesario, porque forma parte de los 
postulados del partido, no sólo por razones económicas, fundamentalmente por 
razones de justicia social, humanas, políticas. ¡Por todas las razones!

¿Cómo? que no se ha dicho por algunos grupos que los trabajadores son 
flojos, que los campesinos no producen porque son flojos, que son pobres 
porque no trabajan

¡Son excepcionales!, dijo. Está demostrado sin lugar a dudas que tienen una 
capacidad, una dignidad que son admirables. Cuando se critica a los trabaja-
dores mexicanos se toman casos aislados y se generaliza. Yo reitero mi respeto 
y admiración por los trabajadores de México, de Sinaloa y mi plena convicción 
de que debemos elevar su nivel de vida y su salario real».

Luego habló de la necesidad de elevar la productividad del ejido así como 
paralelamente, la justicia al interior del mismo —iguales conceptos para las coo-
perativas—. Las dos opciones son válidas «elevar la productividad y repartirla 
con justicia»; fortalecer estos organismos de producción la meta: lo otro; no 
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hacer crecer el sector paraestatal del gobierno del Estado de Sinaloa, sino que por 
el contrario «revisar las empresas que existen en el Estado ara examinar si deben 
continuar con ese carácter o modificarlo»; dar a Sinaloa el mínimo de bienestar 
para todos los sinaloenses —valles y Altos— en servicios de educación, agua 
potable, no sólo entubada: corregir desequilibrios entre las regiones, encontrar 
la verdadera vocación del uso del suelo sobre todo en aquellos donde hay un 
alto porcentaje de siniestros; la desalinización de los suelos –más de 40 mil 
hectáreas-; la rehabilitación de los distritos de riego «se necesita mucho dinero 
pero sus beneficios son amplios y la inversión se justifica» nuestra obligación 
es conservar bien lo que tenemos.

Impulsar la ganadería, sobre todo la de leche; elevar la productividad tanto 
en agricultura como en ganadería incorporando centros de investigación: la 
acuacultura, el turismo y la industria, que generan empleos; y por lo que se 
refiere a actividades sociales, mejor calidad de vida, cultura, deporte, salud, 
educación, servicios urbanos, transporte y seguridad pública.

Se abre un compás de espera, Labastida va a Navolato a un acto agrario, luego 
a una entrevista radiofónica. Le cantan en la banqueta junto con su avanzada 
las mañanitas al jefe de ayudantes Gilberto Limón y habla del nuevo presidente 
del PRI: «Magnifico hombre, honesto funcionario, hombre de probada expe-
riencia política. Yo tengo especial estimación y aprecio para Jorge (De la Vega 
Domínguez), somos amigos desde hace muchos años. Es una buena decisión 
de los sectores de mi partido.

• El licenciado Francisco Labastida Ochoa, no es distinto al que volaba 
en el Concord a Ginebra, Arabia Saudita, Venezuela, y el que hoy llega 
a las rancherías sinaloenses «hoy realizo actividades más humanas, 
más cerca de la vivienda real, más cerca del pueblo», expresa el can-
didato del PRI a gobernador.
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9 octubre 1986
Gran avance de la Educación en Sinaloa
Crecimiento de 66% en escuelas
$128 mil millones invertidos en los últimos 5 años: ATC

En su prolijo informe sobre la acción de su gobierno en el área educativa, el 
gobernador Antonio Toledo Corro puso de relieve su convencimiento «del 
derecho que tiene el pueblo a la educación», y la respuesta que estos justos 
reclamos dio su administración al canalizar 128 millones de pesos, recursos 
que representan seis veces más «que lo invertido en la carretera costera Plan 
Mar de Cortés».

En el marco de la reunión de análisis convocada por el Subcomité de Educa-
ción de COPLADESIN, Toledo Corro expresó, emocionadamente, que en Sinaloa 
se han dado pasos firmes en los objetivos de la justicia educativa, porque «la 
concebimos siempre como una acción liberadora del hombre para el bien propio 
y la comunidad en que se encuentra inmerso».

La prioridad que su gobierno dio a la educación en el estado se evidencia en 
las cifras que pintan por sí solas, el avance educativo, en su personal convicción 
de que, siendo un hecho eminentemente social, marca el retraso o programa de 
las condiciones generales de vida de la población.

El crecimiento global en planteles escolares fue del 66 por ciento respecto a 
lo existente en el ciclo 80-81. Se cuenta con 1,400 planteles más, mientras que 
en la población escolar se logró un incremento del 39 por ciento en todos los 
niveles con 196 mil alumnos más que en el ciclo antes citado. Por lo que hace a 
las plazas de maestros se tienen 10 mil 843 más que en 1980; lo cual significa un 
77 por ciento de incremento que dan un total de 24 mil 900 plazas en la entidad 
para atender toda la demanda, entre tanto que los espacios educativos tuvieron 
un incremento del 63 por ciento: 5 mil 777 aulas más que en 1980.

El nivel preescolar creció cinco veces; las secundarias se han duplicado hasta 
llegar a 295 planteles oficiales en bachillerato existen 11 veces más escuelas; y en 
educación terminal existen 30 plateles más que en 1980.

Mencionó asimismo que, con la gratuidad en los cinco niveles de educación, 
la población escolar en preescolar se duplicó, en secundaria se atiende al 100 
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por ciento de la demanda hasta totalizar 127 mil alumnos; y en bachillerato se 
da atención a 8 veces más alumnos que en 1980.

Los avances docentes los detalló, permitiendo observar que el crecimiento de 
maestros se dio en 258 por ciento en preescolar; 129 por ciento en secundarias 
con 3 mil 749 nuevas plazas; 6 veces más en bachillerato con 2 mil 146 nuevas 
plazas. 993 plazas en nivel terminal técnico y 434 plazas en el nivel superior.

Dio relevancia Toledo Corro al programa de oficialización de escuelas, seña-
lando que el gobierno ha cumplido con el propósito de consolidar las diversas 
opciones educativas gratuitas para los niños y jóvenes sinaloenses, destacando 
que en preescolar existen 1,448 aulas más; en primarias 1,919 más, en secundaria 
aumentó con 1,393; en bachillerato son 726 más, en educación terminal 148 y en 
educación superior 143 más que en el ciclo 1980-81.

• En la reunión de análisis de los avances logrados en seis años de su 
administración en el terreno educativo, el gobernador Antonio Toledo 
Corro destacó la inversión de 128 mil millones de pesos que represen-
tan, dijo «seis veces más que los recursos invertidos en la carretera 
costera. Pasos firmes en los objetivos de justicia educativa». .

9 octubre 1986
La abeja africana puede bajar la producción de miel un 90%
Alerta del Ing. Sandoval Noriega

La apicultura mexicana, una de las actividades en las que nuestro país ocupa 
uno de los tres primeros lugares en producción y exportación, se encuentra en 
grave peligro de disminuir hasta un 70 por ciento la producción de miel, de no 
tomarse medidas urgentes y adecuadas que permitan controlar y explotar la abe-
ja africanizada, indicó el ingeniero Ramón Sandoval Noriega, ya que este insecto 
entrará a México a más tardar el próximo año, por la frontera con Guatemala.

El dirigente de la Asociación de Apicultura Sinaloense, informó que el país 
recibe divisas del orden de los 43 millones de dólares de las 54 mil toneladas que 
se exportan a los Estados Unidos, Alemania, Japón, Suiza, España y Francia, 
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pero lo más importante es que esta derrama se hace entre 48 mil apicultores 
medianos y pequeños en su inmensa mayoría. En esta actividad productividad 
—destacó— no hay monopolio en cuanto a la producción pero sí se tienen pro-
blemas con la comercialización por la burocracia que «esperamos se simplifique 
con el ingreso al GATT’, señaló.

México produce 68 mil toneladas de miel, 2 mil toneladas de cera, 8 toneladas 
de jalea real, 23 toneladas de polen extraídas de 2 millones 786 mil colmenas, 
indicó reiterando que son los campesinos de escasos recursos los que tienen 
en la apicultura en sustancial complemento económico, lo cual puede dejar de 
percibir, si las autoridades no toman las medidas que requiere el de inminente 
problema de la presencia de la abeja africanizada.

Admitió Sandoval Noriega que algunas medidas que se han implementado 
por la SARH y las asociaciones de apicultura, dentro de un programa nacional 
para el control de la abeja africana han arrojado un primer resultado positivo, 
al retrasar un año la entrada de este himenóptero. Este programa establecido 
en 6 etapas se inició en 1985 mediante un sistema de trampas caza enjambres 
que como ya queda dicho, detuvo su ingreso al país.

«Ojalá, manifestó, Sandoval Noriega, que este programa oficial, no sea uno 
más de los muchos más de los muchos que se crean con muy buenas intenciones 
y presupuesto suficiente, pero que, pasado un tiempo, pudiera burocratizarse, 
o tomar tintes políticos e incluso desaparecer».

Esto es lo que preocupa a los apicultores y debe preocupar también al país, 
porque desapareciendo a disminuyendo drásticamente se agudizará más la crisis 
que estamos padeciendo.

Si la abeja africana entra a México «será para quedarse», pero con buenos 
apoyos se podrían superar los problemas que representa el manejo de estos 
insectos «Apis scutelata». Sabemos que su capacidad defensiva es mayor que el 
de la «Apis melífera», abeja italiana de fácil manejo que es la que se cultiva en 
México. También es mayor la capacidad de la abeja africana para enjambrar, 
pero puede producir tanto o más miel que la raza italiana.

El manejo de la abeja africanizada exigirá un programa de mejoramiento 
genético cruzando la raza italiana con la africana, para tratar de reducir un 
poco su gran capacidad defensiva y tendencia a enjambrar. En su trato directo, 
se tendrá que usar equipo más especializado, como ahumadores de mayor ta-
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maño, guantes, overol, botas; los apiarios tendrán que retirarse de los caseríos 
y cercarse para evitar que el ganado o personas las molesten, porque de otra 
manera podrían encausar serios daños y hasta la muerte, ya que su reacción es 
de contra-ataque» destacó el investigador.

La revisión de los apiarios tendrá que ser en dos etapas para cada uno, lo 
que aumenta los costos de supervisión; además se tendrá que cambiar de reina 
cada año. Actualmente se puede hacer cada dos o tres años.

Llamó la atención el ingeniero Sandoval acerca de la carencia de conocimien-
tos técnicos de la mayor parte de los apicultores, por lo cual, observó «tendrán 
que capacitarse con cursos, conferencias, folletos y videos».

Para todos, lo anterior se requieren recursos económicos que es difícil pue-
dan ser erogados directamente por el apicultor.

Desgraciadamente las condiciones climáticas de nuestro país en su mayor 
parte son favorables para el buen establecimiento y desarrollo de la abeja afri-
cana y Sinaloa cuenta con condiciones óptimas. México tiene potencial estima-
do apícola para establecer 7 millones de colmenas, y actualmente no se logra 
alcanzar ni la mitad.

Si la apicultura mexicana produce miel que tiene gran aceptación en el ex-
tranjero, seguramente se podrían establecer convenios principalmente con EU, 
Alemania, España y Francia, principales compradores de este energético. De 
otra manera se corre el riesgo de un fracaso, a lo cual no estamos dispuestos 
los apicultores sinaloenses y mexicanos, ya que la abeja africanizada nos va a 
encontrar de pie para darle la batalla y que acepte nuestras reglas».

Todo lo anterior será posible siempre y cuando el apicultor cuente con cré-
ditos suficientes y oportunos y con intereses blandos, ya que se ha llegado al 
extremo de que los recursos no fluyen por el sinnúmero de trabajos que ponen 
los llamados bancos de segundo pido. El dinero para producir, concluyó el 
apicultor, debe ser barato y más aún cuando se trata de captar divisas en un 
momento coyuntural en que el país está demandando con urgencia».

• En la Colonia Tierra Blanca, el ingeniero Manuel J. Clouthier celebró 
un mitin donde dijo que su compromiso es proporcionar paz social y 
gubernatura fue acompañado por el candidato a presidente municipal 
MC. Rafael Morgan Ríos.
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10 octubre 1986
Quince nuevas Clínicas del ISSSTE
$220 millones, la inversión
7 ya están concluidas y en 8 el avance es del 85%

El licenciado Raúl Delgado Mendizábal, delegado estatal del ISSSTE informó de 
la construcción de quince clínicas de medicina general que entrarán en opera-
ción en igual número de cabeceras municipales para acercar el servicio médico 
de primer nivel a la población derechohabiente, así como para prestar atención 
a población abierta de escasos recursos económicos en el departamento de ur-
gencias. Esta extensión de los servicios de ISSSTE ha requerido una inversión 
de 220 millones de pesos, llevándose hasta el momento concluido las primeras 
siete clínicas y del resto se lleva un avance de 85 por ciento.

Destacó el funcionario federal las gestiones que para el logro del estableci-
miento de las clínicas en la villa de Ahome, Choix, San Blas, Sinaloa de Leyva, 
Guamúchil, Badiraguato, Mocorito, Cosalá, La Cruz, Escuinapa, El Rosario y 
Concordia, fueron realizados por el candidato del PRI a la gubernatura del es-
tado, licenciado Francisco Labastida Ochoa, quien fue atendido por el director 
general del ISSSTE, doctor Alejandro Carrillo Castro, como una respuesta a los 
requerimientos que durante su campaña le ha venido presentando la población.

El equipamiento de las primeras siete clínicas que entrarán en operación y del 
resto que esperan concluir en el curso del presente año, ocupará una inversión 
adicional que ya fue aprobada por el titular del ISSSTE, indicó el delegado estatal.

De esta forma, añadió, se descentralizan las actividades médicas del Instituto 
en donde hace falta fortalecer este primer nivel, el que a su vez queda integrado 
al segundo nivel; los cinco municipios del norte al Hospital de Especialidades 
ubicado en Los Mochis; los cinco sureños al hospital de Mazatlán y el resto, o 
sean ocho municipios en la zona centro en donde se cuenta con el Hospital del 
Tercer Nivel de Culiacán, en el que hasta la fecha se ha logrado introducir doce 
especialidades, con meta para alcanzar en el presente año de quince. Este tipo 
de hospitales debe contar con 26 o 27 especialidades que irán incorporándose, 
para consolidar el tercer nivel en alrededor de cinco o seis años.

Esfuerzo extraordinario el que ha venido realizando el ISSSTE aún en época 
de crisis, consideró Delgado Mendizábal, y abundó que en el tercer nivel se está 



yo, mensajera 1035

creando investigación científica inicialmente en experimentos de trasplante 
de riñón en animal; y en igual forma la docencia con los primeros cursos de 
especialización, y objetivos de entrar a la maestría el próximo año.

14 octubre 1986
Sólo semilla certificada de Trigo
Reunión Regional Sinaloa-Sonora
Drásticas medidas para evitar que el «Carbón apestoso» se extienda

Ni agua para riego, ni crédito, ni seguro agrícola se proporcionará a los produc-
tores de trigo, por parte de las instituciones de apoyo a la agricultura, sin antes 
tener la certeza, mediante la estrecha vigilancia que se establecerá a través de la 
Comisión Nacional de Inspección y Certificación de Semillas (CNICS), de que 
la semilla para siembra, «sea debidamente certificada y no lleve un solo grano 
infestado por carbón parcial de la espiga», quedó definido, en forma categórica, 
durante la reunión regional Sonora-Sinaloa que ayer se realizó presidida por el 
doctor Everardo Aceves Navarro, director general de Normatividad Agrícola de 
la SARH y el representante del gobernador Antonio Toledo Corro, el licenciado 
Jerónimo Cota Ahumada, Subdirector de SAPSE. 

Ni siquiera duda de carbón apestoso se aceptará en el caso de la semilla de 
trigo, se remarcó en presencia de los productores tanto de Sinaloa como de 
Sonora, al quedar establecida la superficie que se sembrará que será del orden 
de 240 mil hectáreas en Sinaloa y 290 mil en Sonora, con una producción esti-
mada en 2 millones de toneladas, y con ello, las dos cantidades del noroeste del 
país, continuarán ocupando primero y segundo lugar al aportar las dos terceras 
partes de la producción de este cereal en la república, asentaron los delegados 
de la SARH de ambos estados, ingeniero Gilberto Contreras Nateras de Sinaloa 
e ingeniero Jesús Velarde García, de Sonora.

Además de las drásticas medidas adoptadas para impedir que el carbón 
se extienda y ponga en peligro la desaparición de este cultivo en esta amplia 
zona, no se sembrará trigo en las superficies que no cumplan las condiciones 
de sanidad fijada por la CNICS, y desde luego en ninguna hectárea que haya 
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resultado con esta infestación en el ciclo agrícola homólogo anterior. Por otra 
parte no ampliar las fechas de siembra fijadas para variedades susceptibles de 
roya de la hoja.

Las necesidades de semilla certificada de Sinaloa son del orden de las 39 mil 
toneladas, y aunque aún no se ha determinado la procedencia de la totalidad 
de la semilla, precisamente por el cuidado que se pondrá en su selección, se 
adelantó que BANRURAL ha hecho tratos para adquisición de 19 mil toneladas; 
PRONASE cuenta con 5 mil 535, hay posibilidades de adquirir con productores 
de las dos Baja Californias 7 mil toneladas más.

64 mil millones requiere de financiamiento para siembra

También respecto de las necesidades de crédito, se precisó respecto de Sinaloa 
que serán del orden de los 64 mil millones de pesos, de los cuales 43 mil millones 
tiene disponibles BANRURAL, FIRA 20 mil y el resto será proporcionado por 
industriales y con financiamiento propio de los productores.

En la reunión regional estuvieron presentes el CP. Eleazar Cota Izaguirre, 
coordinador nacional de industrias paraestatales de la SARH, CP. Carlos Miguel 
Barragán Machado, gerente regional de BANRURAL, el titular de ANAGSA en la 
región, y los representantes de CAADES y la Liga de Comunidades Agrarias, y 
en la misma forma del estado de Sonora.

14 octubre 1986
El Ejército no debe estar presente en las elecciones
Señalamiento de Clouthier y Barrio

Coincidieron el ingeniero Manuel J. Clouthier, candidato del PAN a la guber-
natura de Sinaloa y Francisco Barrio, excandidato a gobernador de Chihuahua, 
en que el Ejército «no debe estar presente en las elecciones, porque esto es 
violatorio de la Constitución puesto que estamos en tiempo de paz y por tanto 
no se justifica que se solicite su intervención en la vigilancia del interior de la 
República», ya que —precisaron— quienes debemos asumir esa responsabilidad 
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somos los candidatos, el propio pueblo, los funcionarios de casillas y desde luego 
el gobierno del Estado con sus propias corporaciones policiacas.

También se expresó su pronunciamiento conjunto en que ninguno de los or-
ganismos intermedios, llamase CANACO, CANACINTRA, u organismos agrícolas, 
por su propia naturaleza de libre afiliación, debieran manifestarse por partido 
alguno, «yo no lo hice —sostuvo Clouthier—, ni como presidente de la AARC, 
ni de la UNHP, de la CCE, o de COPARMEX, ni como consejero de CAADES», y 
por su parte Barrio mencionó que en Chihuahua siempre se han mantenido al 
margen de política electorera dichos organismos, «e inclusive cuando se mani-
festaron contra el fraude electoral, no lo hicieron a favor del PAN ni de ningún 
partido, simple y sencillamente reclamaron que se repitieran las elecciones por 
la evidencia del fraude».

Agregó el candidato del blanquiazul Clouthier del Rincón que no ha reci-
bido un solo centavo de apoyo a su campaña de ninguno de esos ni de otros 
organismos, porque siempre ha sostenido que «los organismos empresariales 
son los organismos pobres de los ricos, mientras que la CTM es el organismo 
rico de los pobres».

Enseguida, como ha venido siendo su postura, hizo un extrañamiento «res-
pecto a la serie de secretarios de estados que han venido a Sinaloa para hacer 
diversos pronunciamientos y ofrecimientos, desde Mario Ramón Beteta hasta el 
titular de la SEDUE donde se ha hablado de inversiones cuantiosas en los actos 
organizados premisa que el gobierno es de todos y no en especial de ningún 
partido político, y quiero dejar bien aclarado que estamos haciendo un catálogo 
de estos ofrecimientos hechos por los funcionarios, de tal manera que llegue 
quien llegue al poder, y especialmente si el voto nos lleva al gobierno del Estado, 
exigiré que no se juegue con la voluntad del pueblo utilizando artimañas de esa 
índole, y por tanto que se cumplan uno a uno rabiosamente estos compromisos».

Dijo, en respuesta al cuestionamiento del porqué Acción Nacional no ha 
invitado a secretarios de estado, Clouthier dijo «vamos haciendo la cala a ver 
si vienen», por ello insisto que la presencia de estos funcionarios en un acto de 
un partido político «es signo de totalitarismo, signo de dictadura que solamente 
se dan en Chile, y en Cuba, por ejemplo».

Hizo Clouthier la denuncia de que les han venido destruyendo propaganda 
«la ponemos en el día y en la noche la quitan, y la volvemos a colocar, y si la 
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propaganda del PRI no dura es porque el plástico es de muy mala calidad, el 
nuestro es mejor, es de la fábrica de mi hijo».

Remarcó que están muy preocupados por elecciones limpias en Sinaloa, y 
que «aún cuando hace rato que empezó el fraude e inclusive están recogiendo 
y perforando credenciales», estamos seguros «que vamos a ganar». Ya nos han 
confirmado 33 diputados federales que estarán como observadores el día de las 
elecciones, lo mismo que gente de Chihuahua, y organismos cívicos.

Esperan asimismo en sus cierres de campaña que serán los días 25 en Gua-
save, 16 en Guamúchil, 17 en Mochis, 18 en Mazatlán y 19 en Culiacán la pre-
sencia de panistas relevantes como Alejandro Gurza, Adalberto Rosas, Rodolfo 
Elizondo, y el líder nacional Pablo Emilio Madero en el cierre final.

• Estamos haciendo un catálogo de los ofrecimientos que le han hecho 
al candidato del partido oficial los secretarios del Estado y demás fun-
cionarios «para exigirles a rajatabla con estos compromisos que han 
hecho con el pueblo de Sinaloa, porque no vamos a permitir que se 
juegue con su voluntad al utilizar artimañas de esa índole», expresó 
en conferencia de prensa el ingeniero Manuel J. Clouthier candidato 
del PAN a la gubernatura de Sinaloa.

16 octubre 1986
De 71 especies marinas, se explotan sólo 6: C. Maya

En el marco del seminario sobre la «Situación de la Economía Sinaloense y 
alternativas ante la crisis» promovido por el Instituto de Investigaciones Eco-
nómicas y Sociales de la UAS, el investigador doctor Carlos Maya Ambía des-
tacó que lo equivocado e inadecuado del desarrollo que ha tenido la economía 
sinaloense se plasma en varios fenómenos donde destaca por su relevancia 
que, «a pesar de ser un gran productor de materias primas, el estado tiene 
que importar considerablemente bienes de consumo final, así como materias 
primas industriales».

Que aún teniendo amplios recursos pesqueros, de 71 especies susceptibles 
de explotación, se capturan sólo seis —camarón, sardina, atún, lisa, cazón y 
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curvina—; de las cuales la predominante es sólo una, el camarón que no se 
explota para satisfacer las necesidades alimentarias de la población sino para 
abastecer de mercancía a bajo precio al mercado norteamericano.

De igual manera, «siendo un productor hortícola de primera línea, no ha sido 
capaz de asegurar a su población una dieta que cumpla con los requerimien-
tos mínimos de una alimentación sana», observando que, las hortalizas que el 
sinaloense encuentra en el mercado son de pésima calidad y a un alto precio.

También dijo que hay amplios recursos sin explotar donde hay grandes fuen-
tes potenciales de empleo, mientras que el desempleo constituye uno de los más 
serios problemas de la entidad, lo que está estrechamente vinculado con formas 
ilegales de empleo conectado con el narcotráfico.

El Seminario fue inaugurado por el licenciado Guadalupe Meza Mendoza, 
secretario de la Universidad Autónoma de Sinaloa en representación del rector 
Lic. Audómar Ahumada Quintero, acompañado en el presídium, por el MC. 
Rubén Burgos Mexía, titular del IIES, por el coordinador del evento Lic. Gerardo 
López Cervantes responsable del Área de Estructura y Coyuntura Económica 
del IIES, así como por el MC. Baldemar Rubio Ruelas, director de la Escuela de 
Economía de la UAS.

Se presentaron 30 potencias que desde ayer se comenzaron a analizar y discu-
tir por medio centenar de economistas, investigadores y profesionistas reunidos 
en la Casa de la Cultura de la UAS, a lo cual hizo alusión Meza Mendoza en su 
mensaje inaugural al expresar que «en la universidad convergen una diversidad 
de planteamientos, porque la universidad en todas las latitudes y en todos los 
tiempos es la conciencia crítica de la sociedad».

Por su parte, Burgos Mejía director del Instituto manifestó que la mejor 
forma de contribuir al entendimiento de la realidad nacional es entendiendo 
la realidad regional sinaloense por lo que se congratuló que el 95 por ciento de 
los trabajos de investigación que ha publicado el IIES son precisamente sobre 
la realidad estatal.

Señaló que eventos de esta naturaleza permite que se produzca intercambio 
de experiencias y de ideas, y así terminar con el divorcio que años atrás ha exis-
tido entre la institución y los sectores público y privado de Sinaloa «lo cual no 
significado que las diferentes instancias rompan con su ideología ya que éstas 
permanecerán incólumes».
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Rubio Ruelas hizo uso de la voz indicando que no basta entender, sino in-
terpretar y plantear soluciones a la actual situación que vive el país y que for-
zosamente se refleja en Sinaloa y en la propia Universidad. Demandó dejar de 
lado «las luchas fraticidas entre los propios universitarios que tanto daño han 
hecho a la casa de estudios» y ofreció mayor coordinación entre la escuela de 
Economía y el IIES-UAS para impulsar el desarrollo académico de la UAS.

El seminario trabajará hoy y mañana viernes durante todo el día sobre las 
ponencias recibidas.

17 octubre 1986
Que el pueblo elija Jueces y Procurador
Pronunciamiento de Rocha Moya

Un enérgico pronunciamiento hizo el candidato del MPS a la gubernatura de 
Sinaloa, profesor Rubén Rocha Moya, al interior del Foro de Administración 
de Justicia y Seguridad Pública para que «el procurador, magistrados y jueces, 
encargados de administrar justicia, sean electos directamente por el pueblo y 
no designados por el gobernador en turno», señalando que son dependencias 
en las cuales «se ha venido desarrollando y acumulando una serie de vicios y 
acumulando una serie de servicios y corrupciones que no ha habido capacidad 
para erradicarlos».

Contundentes cifras, recogidas de los propios datos oficiales y de la prensa, 
mencionó para reforzar su propuesta, «en los últimos cinco años se registraron, 
que se conozca, 97 mil 675 hechos delictuosos de los cuales 6 mil homicidios se 
han cometido de 1981 a 1986, y lo más grave es que el 93.6 por ciento de estos 
homicidios no han sido esclarecidos porque no se ha seguido el proceso, lo que 
nos dice el tipo de justicia que se aplica en Sinaloa».

En este sentido «Sinaloa ha dado de que hablar a partir de este fenómeno 
indeseable que es el problema de la violencia. El cielo sinaloense se enluta y pro-
yecta a una entidad tan rica en recursos naturales antes que como una sociedad 
civilizada como la quisiéramos, una sociedad en la cual no sólo es el grado de 
violencia que vive, sino también la participación institucionalizada en este fe-
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nómeno que va desde la corrupción de los organismos e instancias de gobierno 
encargadas de administrar justicia hasta la participación directa en los delitos, 
hasta los delitos de conciencia que mantiene expedientes abiertos como arma que 
el estado ha tenido para reprimir a los luchadores sociales», preciso Rocha Moya.

Hizo un recuento de los crímenes que continúan impunes, desde 1982, los 
cuatro dirigentes campesinos del ejido del Bueycito, en 1983 los asesinatos de 
Rosario y Alejo Uzárraga en el ejido Tultita, de Guamúchil, el de los tres jóvenes 
que sin medir investigación alguna en la ciudad de Navolato fueron victima-
dos por considerarlos responsables de un delito probado posteriormente en el 
Código Penal; los 5 jóvenes de Pueblos Unidos asesinados por la policía con el 
tiro de gracia; el de Norma Alicia estudiante universitaria en La Lomita; el de 
los jóvenes Carlos Vladimir y Oscar Daniel jóvenes de la preparatoria Allende, 
el ingeniero Barrionuevo maestro universitario; el de los esposos Félix Gil re-
cientemente acaecido».

Llegar a las causas demandó Rocha

Marcó Rocha Moya que todos los candidatos han tenido «coincidencia en mani-
festar que en Sinaloa hay mucha violencia, que el vicio ha proliferado y florecido 
el narcotráfico y el pistolerismo, como demandas recogidas de la población, por lo 
que tendremos que obrar en consecuencia. El gobernador que sea electo a partir 
del 26 de octubre próximo debe comprometerse en un plan integrador, que ataque 
este cáncer social». Convocó al resto de candidatos de los otros partidos políticos 
para que si realmente se quiere obrar en consecuencia y no se trata de un discurso 
electorero, concertar acuerdos para implementar medidas efectivas, ya que se 
requiere que los responsables de procurar, de administrar la justicia no dependan 
del Ejecutivo del Estado, sino que sean autoridades que elija el pueblo», reiteró.

Participaron como ponentes, Lic. Juan Arcadio Quiñónes, Lic. Carlos Gilber-
to Morán, TS Beatriz Rodríguez Pérez, Lic. Graciela Hernández del Frente contra 
la Represión en Sinaloa, Rafael Cabrera Cortez; Carlos Terán Olguín, Lic. Jesús 
Michel Jacobo, actuando como coordinador el IBQ David Moreno Lizárraga.

• Rubén Rocha Moya, candidato del MPS a la gubernatura del Estado, 
dijo, ante el foro de administración de justicia y seguridad pública 
promovido por la izquierda, que «no se presenten como redentores 
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quienes están implicados en las causas de la violencia que tienen que 
ver con el hambre, la miseria, el desempleo, el alcoholismo, el narco-
tráfico. Foto Javier Gómez.

18 octubre 1986
15 casos de difteria; tres mortales
Aplican 15 mil dosis de vacuna triple
Extreman medidas sanitarias en la Región de El Rosario

En el sector salud, con apoyo del gobierno del Estado y las presidencias mu-
nicipales lleva adelante un programa de emergencia en la jurisdicción del Ro-
sario, Escuinapa y algunas áreas del municipio de Mazatlán para impedir que 
se propague la difteria, enfermedad que se considera erradicada y de la cual se 
han detectado 15 casos en los dos últimos meses, de los cuales, los tres primeros 
fallecieron, por no haberse pensado en el padecimiento y por tanto no haberse 
administrado el tratamiento específico.

El doctor Héctor Marroquín Segura, jefe de los Servicios Coordinados de Sa-
lud Pública en la entidad, informó de este problema, e indicó que el más reciente 
de los casos se registró la semana pasada, pero tratándose de una enfermedad 
fácil de erradicarse, dando cobertura de vacunación a los niños menores de seis 
años, se procedió de inmediato a la aplicación masiva de 15 mil dosis de la triple 
(DPT), difteria, tosferina y tétanos.

Al mismo tiempo, dijo, las brigadas que están cubriendo este programa se 
han dedicado a la búsqueda de casos sospechosos y proporcionan medicación 
profiláctica para los contactos, habiéndose logrado hasta la fecha con integración 
de brigadas de todo el sector salud y el apoyo del personal de SEPYC, hacer una 
revisión de escolares y utilización de escuelas como sitios de estudio y apoyo 
para traslados y aplicación de los medicamentos.

El estudio se ha realizado alrededor de 50 mil niños y adultos, y además 
de la vacunación de 15 mil menores de 6 años, se incluyeron alrededor de 200 
contactos a quienes se les aplicó tratamiento con penicilina lo que «ha permitido 
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yugular el brote», ya que en la presente semana no se han tenido noticias de 
otro caso puntualizó el funcionario federal.

Observó el doctor Marroquín Segura que esta enfermedad respiratoria que ya 
está comprobada como difteria, se inició en colonias de la ciudad de El Rosario 
en niños mayores de 6 años a quienes no se había aplicado el cuadro completo 
de vacunación. En Sinaloa se consideraba erradicada ya que en los últimos 
quince años no se había tenido ningún caso, y a nivel nacional en los últimos 
cinco años no había difteria, por lo que, además de los trabajos específicos para 
la jurisdicción donde se detectaron los quince casos, una vez que se concluya 
la vacunación contra el sarampión, compaña que se realizará del día 27 al 31 de 
este mes, a partir de la segunda semana de noviembre, se realizará un refuerzo 
con la DPT en la mayor parte de áreas del estado de acuerdo con la información 
que se está recabando, de cobertura de vacunación.

18 octubre 1986
Luchará el pueblo por la democracia
Confía en ello M. J. Clouthier

Para no interferir con el acto de cierre de campaña de otros partidos, el Partido 
Acción Nacional determinó recorrer el que había anunciado frente a Catedral, 
una cuadra más adelante, anunciándolo en la confluencia de las calles Benito 
Juárez y Álvaro Obregón, informó el licenciado Jorge del Rincón Bernal, pre-
sidente del comité regional del blanquiazul.

Al momento de salir a la ciudad de San Luis Potosí para estar presente en 
la Convención Nacional del PAN, el dirigente estatal indicó que el PST tendrá 
el cierre de campaña a las 4 de la tarde de mañana domingo, en la Plazuela 
Álvaro Obregón, frente a Catedral, y el PAN lo iniciará a las cinco de la tarde, 
por lo que, al tomar en cuenta esta situación, se determinó mover unos metros 
el acto para no modificar la hora del mismo.

Por su parte, el Ing. Manuel J. Clouthier, candidato al gobierno del estado 
informó que hoy sábado presidirá el mitin de cierre en Mazatlán, indicando 
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que «es para mañana domingo 19 que se programó la magna concentración en 
el centro de Culiacán».

Insistió en su discurso manifestando que tiene fe y confianza en que el pue-
blo «luchará por la democracia, para que ésta se haga realidad en México», sin 
embargo «existe el peligro de caer en un gobierno dictatorial lo cual sería veinte 
veces peor y un retroceso político», afirmó.

Criticó la «cada vez más frecuente acción conjunta del PRI y del gobierno ya 
sea en las campañas electorales o en otras actividades, lo cual es signo de que el 
país se encamina hacia un régimen totalitario donde se confunde al gobierno 
con un partido político y viceversa»; e incluso el partido «de la imposición» dijo, 
efectúa sus trabajos de proselitismo con recursos gubernamentales; es decir, con 
el apoyo de las autoridades municipales, estatales y federales», lo que propicia 
una lucha desigual.

Manifestó que a pesar de ello «existe entusiasmo y gran interés de la ciu-
dadanía en participar en los comicios el próximo 26 de octubre y «expresarse 
libremente en contra de quienes han abusado del pueblo, porque lo que está 
en juego es su dignidad». Agregó que el panorama general que priva en el país 
en el aspecto político es que «EL PRI-gobierno se está autodestruyendo, el PRI 
ya es sólo un vestigio de lo que le dio solidez, se está pulverizando por la co-
rrupción, la ambición y el divisionismo que existe entre los grupos que forman 
ese partido; mientras que el PAN aumenta su fuerza, y nada menos en Sinaloa 
ya tenemos comités en los 18 municipios y se postularon candidatos a cargos de 
elección popular en todas las presidencias municipales y diputaciones locales.

19 octubre 1986
Señalamiento de Guzmán Ferreiro
La cantidad más alta de la historia, debido a la crisis

Tenemos actualmente las carteras vencidas más altas en la historia de la entidad, 
lo que tiene que ver con la situación generalizada de crisis en el país con una 
cantidad de 10 mil millones de pesos de dinero congelado, declaró el CP. Salvador 
Guzmán Ferreiro, director ejecutivo regional del Banco Internacional, S.N.C.
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Los bancos están urgidos de reciclar esos recursos por lo que se están adop-
tando medidas y buscando apoyo de las autoridades de tal manera que permita 
conseguir financiamientos en el extranjero con tasas blandas para que no de-
venga de la captación cara y así poder bajar los intereses, explicó.

Estas renegociaciones internacionales pueden permitir bajar las tasas de in-
terés, lo que tal parece, de acuerdo con las últimas noticias, ya se ha conseguido 
lo cual seguramente dará opción a la banca nacionalizada para ofrecer la opor-
tunidad a nuestros clientes que a su vez renegocien sus créditos incluyendo los 
intereses moratorios, otorgándoles mayores plazos, que les permitan mantener 
la planta productiva, adelantó.

La situación de crisis es la más aguda de los últimos tiempos, por lo que 
siendo los bancos un negocio, esta crisis encarece el manejo del dinero, por lo 
que resulta un bien cada vez más escaso y caro; por lo mismo, el no cobrar no se 
tiene oportunidad de prestar, el dinero se congela, de ahí que los bancos estemos 
urgidos de reciclar para que los recursos se muevan, expresó, manifestando su 
opinión para que las tasas de interés se reconsideren y las bajen, aunque lo ve 
difícil mientras que se continúe pagando altos intereses en la captación. Esto no 
creo que sea viable de persistir el deslizamiento del peso frente al dólar.

Remarcó que los bancos están ofertando los mismos problemas de costos 
que tiene cualquier empresa, y «esto los obliga a vender más caros nuestros 
servicios poniendo precio en las tasas de interés, pero dada la situación, está en 
estudio la forma de facilitar a los deudores la cobertura de sus créditos porque 
no hay de otra».

20 octubre 1986
Afirma Rocha que el MPS es una realidad 
Dijo que la derecha es espectro nocivo

«No hay necesidad de llegar al 26 de octubre para aseverar que hemos acabado 
en Sinaloa con ese nocivo espectro que pretende la derecha, como traba fun-
damental para el avance revolucionario del pueblo sinaloense», afirmó, en su 
vehemente discurso de cierre de campaña, el candidato del MPS a gobernador 
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del Estado Rubén Rocha Moya «no va a hacer bipartidismo expresado en las 
urnas del próximo 26 de octubre, porque —puntualizó— duela a quien le duela, 
el MPS es una realidad política en Sinaloa», hemos avanzado y seguramente 
vamos a continuar en este avance en la emancipación del pueblo.

Llamó testigos de calidad a trabajadores, jóvenes y amas de casa asistentes al 
acto realizado la soleada mañana de ayer a un costado del Mercado Garmendia, 
donde Rodrigo López Zavala candidato a diputado plurinominal, primero en la 
lista, mencionó que la izquierda unida estableció contacto directo con el pueblo 
y sus problemas desde el pueblo indígena de Taipaqui en Choix, lugar que viera 
nacer a Rosario y Alejo Lizárraga, sus compañeros caídos en la lucha de Tultita, 
hasta la Concha del compositor Moreno en Escuinapa.

En todas partes, dijo Rocha Moya, se expresó el descontento del pueblo por 
no encontrar respuesta a sus graves necesidades, tan graves como la presencia 
de enfermedades que humillan a nuestro Estado al ocupar los primeros lugares 
en lepra, paludismo, difteria, y de origen gastrointestinal, por la insalubridad 
que persiste al no ser atendidos los servicios públicos. El agua es entubada, 
no es potable y es muy cara, lo mismo que la energía eléctrica. El gobierno se 
preocupó por realizar obras faraónicas como la costera —nosotros no estamos 
en contra del progreso— pero «lo primero es lo primero» y se dejó en el olvido 
un programa caminero que integre a los sinaloenses.

Se refirió al 28 por ciento de analfabetos que no han sido atendidos, critican-
do el proyecto educativo de Toledo, ya que, asentó «se orientó concretamente 
por intereses políticos, para presentar un proyecto alternativo y enfrentarlo a 
la centenaria universidad, preocupándose por impulsar la educación del nivel 
medio superior hacia arriba. «Si Toledo fuera arquitecto, todos los edificios se 
le hubieran caído», señaló, llamando a combatir este tipo de conductas «para 
un próximo gobierno».

El candidato de la derecha no pudo enganar al pueblo: Rocha

Falló la derecha, puntualizó Rocha Moya, «al tratar de engañar al pueblo, no 
pudo ocultar su aspecto de gran burgués por más máscaras que se inventó y se 
inventa. El pueblo de Sinaloa tiene dignidad y en esa medida la derecha care-
ce de expectativas. No se dieron cuenta que no estamos recién nacidos y nos 
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quisieron presentar al mesías salvador de los problemas que padecemos. Pero 
—advirtió—, el pueblo de Sinaloa no se la creyó, porque conoce que las empre-
sas del candidato de la derecha, rasgan día a día las paletas de sus trabajadores. 
Conoce que este candidato encabeza la lista de los sacadólares; el pueblo se ha 
dado cuenta que el PRI y el PAN hermanan sus planteamientos, son apátridas».

En este fenómeno del bipartidismo, dijo, también los priístas fallaron al 
presentarnos un candidato «supuestamente de lujo para gobernar Sinaloa; de 
tanto lujo, que se perdió por los caminos de nuestro estado porque no los co-
nocía ni los conoce. Por ello agotó su discurso pues sí física y geográficamente 
no conoce a Sinaloa, mucho menos va a identificarse con los problemas que 
tienen sumido en la desesperación al pueblo».

Hizo un reconocimiento a la lucha que sostienen las madres con hijos des-
aparecidos en nuestro país y en Sinaloa, representadas en la tribuna por la Dip. 
Fed. Rosario Ibarra de Piedra. Sostuvo que los planteamientos de la izquierda 
para demandar se rehabiliten los distritos de riego que están hechos un desastre, 
se desalinicen las tierras de cultivo y se construyen clínicas para atender priori-
tariamente la salud del pueblo, han sido asumidas por el candidato del PRI con 
fines electoreros, ya que «si no hay dinero en el país para pagar las cosechas a 
los campesinos ¿cómo le van a hacer para cumplir sus promesas de invertir 300 
mil millones en las presas que faltan por construir en la entidad, la atención 
de los distritos de riego, la salinidad, y el otro proyecto de 8 mil 600 millones 
para construir clínicas?

El candidato a presidente municipal de Culiacán, licenciado e historiador 
Oscar Loza, se pronunció por un cabildo abierto para que el pueblo tenga par-
ticipación; integrar un cuerpo de guardias populares que se encargue de la 
seguridad de la población; se dolió de que más de la tercera parte de nuestros 
jóvenes sean dependientes del alcohol y de las drogas. El programa del MPS, 
sintetizó, debe implementarse para comenzar a resolver estos y otros sentidos 
graves problemas de nuestras comunidades.

María Elena González, candidata a diputada por XI Distrito llamó a las 
campañas del PRI y del PAN «acompañadas de oropel», señaló que si la gente 
acudió a aplaudir a Lola Beltrán es porque no tiene dinero para ir a un teatro. 
Dijo que solamente «una nueva revolución podrá garantizar justicia y demo-
cracia para nuestro pueblo».
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Rodrigo López Zavala manifestó su repudio por el predominio de la injusticia 
violencia y antidemocracia «como pan de cada día de nuestro pueblo» y de la 
presencia en Sinaloa de «pequeñas castas apoderadas de las riquezas de esta 
tierra, mientras que la inmensa mayoría de los 2 millones 400 mil sinaloenses 
están frente a un futuro incierto».

Pablo Gómez, dirigente nacional del PSUM, Dip. Fed. Carmelo Enríquez, 
líder nacional del MPS y Dip. Fed. Rosario Ibarra de Piedra acompañaron en 
este cierre que culminó con piñatas y banda orquesta, con música sinaloense.

20 octubre 1986
Vigilaremos urnas y paquetes electorales, dice Clouthier
Afirmó que si hay fraude no detendrá al pueblo

«Estamos en la recta final y como los caballos finos ¡vamos a apretar el paso!», 
externó a voz en cuello el candidato del PAN a la gubernatura de Sinaloa, Manuel 
J. Clouthier, en el marco del cierre de ese partido, con la presencia del ingeniero 
Pablo Emilio Madero, Luis H. Álvarez el exalcalde de Chihuahua que mantuvo 
más de un mes de ayuno; y Francisco Barrio en una segunda presencia de apoyo 
en la entidad, con su homólogo Clouthier del Rincón.

Vamos a votar todos, hombres y mujeres, conminó en su fogoso discurso, y 
en la misma forma conminó a acompañar a aquellos que vayan a llevar las urnas 
y el paquete electoral «hasta donde tenga que llevarse», porque, gritó «¡tenemos 
que desconfiar de todos, actuar con malicia, con hombría y decisión» haciendo 
la que llamó «seria advertencia» a los «mapaches de 1983 que robaron la elección 
de Jorge del Rincón, que si su acción es inmoral, ¡yo no voy a detener al pueblo».

Preguntó, con el mismo encendido tono «¿Quién genera la violencia?» 
¿Aquéllos que la institucionalizan o el pueblo que lucha mejor en defensa de 
sus derechos?», y anunció «a todos los candidatos de todos los partidos de 
oposición que defenderá el derecho «que tenemos que defender nuestro voto».

Los gritos de «victoria», «Maquío», se repitieron incansablemente a lo largo 
de todos los discursos y con mayor énfasis en el de Clouthier, cuando expresó 
que «no ha andado con guaruras jamás, me acompaña mi vieja»; y en los mo-
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mentos en que hizo el compromiso «aquí y ahora», que todas las promesas que 
hicieron «todos los secretarios de Estado que venían acompañando al candi-
dato del partido de la imposición, nos las van a tener que cumplir a chaleco», 
agregando que «les ha invadido un terrible temor, por eso traen a todos los 
secretarios de estado a hacer proselitismo y al único que no traen es a Sergio 
García Ramírez, -Procurador de Justicia de la Nación- para que acabe con la 
violencia en este estado de Sinaloa».

Anunció que tienen el respaldo «de todos los grupos cívicos del país que van 
a estar aquí para presenciar las elecciones. Ha tomado conciencia el pueblo de 
que va a ser él el que va a decidir cómo y por quién quiere ser gobernado en los 
próximos seis años», tenemos además el respaldo del comité ejecutivo nacional 
del PAN con su presidente PEM, el respaldo de Durango, Chihuahua, Nuevo 
León, Jalisco. Los mapaches están temblando, ayer en Mazatlán nos espiaban 
desde el palacio municipal y probablemente hoy lo estén haciendo también y 
qué bueno que así sea para que vean a un pueblo decidido», y emplazó a los 
«mapaches que les llaman promotores del voto, para que vengan aquí a exigir 
que voten por ellos».

Dijo que Sinaloa está cansado de la represión y la violencia «de la opresión», 
y por eso los sinaloenses nos decidimos a dar la batalla de una vez por todas 
porque queremos ser libres, y porque queremos ser democráticos. Los sinaloen-
ses como el Quijote de la Mancha que por la libertad así como por la honra se 
puede y se debe aventurar la vida». Sostuvo que existe el sentimiento de que 
algo trascendente en la vida política de México va a pasar aquí en Sinaloa «¡y 
tienen razón de pensarlo porque Sinaloa va a ser el parteaguas de un México 
libre y de un México democrático, porque ya sabemos, ya entendemos quienes 
son los notables de la crisis».

Señaló que todos los ojos están puestos en Sinaloa y que se ha logrado captu-
rar el interés de la prensa regional, nacional e internacional, criticando asimismo 
que en Chihuahua «se haya negado el derecho de estar informados cuando 
sucedió lo que sucedió».

Rafael Morgan Ríos, candidato a la presidencia municipal de Culiacán señaló 
que los panistas no están hablando de «pavimentar calles ni de arreglar Cate-
dral ni de componer todas las cosas mal hechas o que ha dejado de hacer este 
régimen», vamos a exigir que se respete la dignidad del municipio de Culiacán, 
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expresó, e invitó al pueblo a manifestarse sobre su participación en la toma de 
decisiones para la construcción de la costera, o por las obras de agua potable, 
drenaje, alcantarillado y energía eléctrica.

Pablo Emilio Madero, el dirigente nacional con mesurado cuanto energético 
acento dijo que «el gobierno le tiene miedo al pueblo de México, señalando que 
la libertad empieza cuando se pierde el miedo, «y eso quiere decir la leyenda 
que traen en sus pancartas, «mi voto con valor». Pidió que lleven el mensaje al 
policía, al burócrata para que hagan valer diez segundos de libertad el próximo 
domingo y voten sin presiones de ninguna naturaleza. Habló de los tribunales 
a los que «el gobierno de México les tiene un gran temor, como a la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos, recordando que el expresidente JLP, «no 
sólo nos dejó una deuda monstruosa sino la adhesión de México al pacto de 
San José por lo que podemos recurrir en México al pacto de San José, podemos 
recurrir a esa comisión si tu derecho es vulnerado».

En Sinaloa triunfará el pan: Álvarez y Barrio

Luis H. Álvarez y Francisco Barrio apoyados con los gritos de Chi-hua-hua; 
Barrios sí, Baeza no; Luis-Luis; coincidieron en manifestar que entienden que 
en Sinaloa «ustedes comparten el coraje, el enojo de los chihuahuenses, como 
también los chihuahuenses harán suyos los triunfos que indudablemente van 
a alcanzar ustedes aquí en Sinaloa». Informaron que en la Convención Na-
cional celebrada en San Luis Potosí de la que volaron a Sinaloa, el ingeniero 
Clouthier fue recibido «en triunfo» por los 2 mil 400 delegados; y finalmente 
Barrio dijo que ha podido apreciar el contraste del mitin que observó en Los 
Mochis «parecía que la gente estaba muerta, ni comparación con las porras del 
PAN y hemos tomado conciencia de lo que hoy está ocurriendo aquí en Sina-
loa. El próximo domingo los ciudadanos sinaloenses habrán de enfrentarse a 
su futuro pero también se enfrentarán a la corrupción y a la prepotencia», y 
ambos conminaron a los asistentes a «dar todos los kilos el próximo domingo 
26 de octubre».
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20 octubre 1986
La izquierda podría unificarse con fuerzas progresistas del PRI: Gómez

El líder nacional del PSUM, exdiputado federal Pablo Gómez Álvarez manifestó 
que la unidad política de la izquierda en el 88 se plantea abierta no solamente a 
fuerzas tradicionalmente de izquierda, sino a todos aquellos grupos, corrientes, 
fuerzas «incluso que provengan del partido oficial —PRI—, que estén dispuestas 
a hacer una fuerza y programa común para enfrentar el reto del 88».

Con firmeza aseveró que «hay fuerzas que se desprenden del PRI que repu-
dian y rechazan la política económica que propone el gobierno y que aceptan 
un programa de democratización política de México», por lo que si del partido 
oficial surgen disidencias democráticas, populares y nacionalistas, creo que la 
izquierda podría llegar a un acuerdo, a un pacto de alianza para las elecciones 
del 88.

Consideró que con el PAN sería difícil, ya que «no puede haber disidencias 
de ese tipo, más bien son una fuerza que tira por el lado más reaccionario», en 
cambio también se podría establecer alianza con la izquierda paraestatal, si en 
la izquierda de los partidos que apoyan al gobierno surgen disidencias críticas 
de la política económica que está ahogando al país».

La izquierda, remarcó Gómez Álvarez, está abierta a las alianzas con todos los 
grupos que abracen el programa popular democrático y nacional, tres aspectos 
que no pueden ir separados uno de los otros «el pueblo entendería una alianza de 
esta naturaleza porque es de repudio a lo que está aumentando su marginación».

Respecto a la fusión de la izquierda, informo que hay pláticas solamente entre 
cinco grupos sin que se haya llegado hasta ahora a ningún acuerdo aunque las 
pláticas van por buen camino. Un buen antecedente ha sido el trabajo conjunto 
de varias organizaciones «es una contribución muy grande —asentó— pienso 
que la izquierda se presentará unida en las elecciones del 88, tal como se ha 
presentado unida en estas elecciones locales en Sinaloa. Definitivamente, la 
unidad MPS es un aporte a la búsqueda de la unidad política que se está dando».
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24 octubre 1986
Denuncian fraude por $20 millones en «Chiqueritos»

Enérgica denuncia presentaron ante el gerente regional de BANRURAL Pacífico 
Norte, CP. Carlos Barragán Machado, los jefes de sectores de producción No. 6 
y 11 del ejido Chiqueritos, sindicatura de Bayla, de este municipio, por el fraude 
que perpetraron en contubernio el presidente del comisariado Blas Quintero 
Mendoza, el jefe de producción Manuel Rodríguez, el inspector de ANAGSA, 
el inspector de Banrural ingeniero Rafael Ibarra Moreno, y el encargado de la 
SARH de proporcionar el riego en esa zona, que calculan en más de 20 millones 
de pesos, al declarar el siniestro total de 600 hectáreas que fueron sembradas 
de sorgo y maíz.

El escrito presentado por Nicolás Ayala Bueno, Macario Ayala Bueno, Pedro 
Salazar Ayala, Santos Ayala Rodríguez y Héctor Ayala Bueno fue atendido por 
BANRURAL y actualmente se encuentran verificando la información dos audito-
res de esa institución crediticia, considerando los denunciantes que en esta vez 
como la queja se puso a tiempo, es decir, cuando todavía es posible constatar el 
fraude, podrá prosperar, ya que el año pasado «realizaron la misma operación 
pero cuando se presentó la denuncia ya no le hicieron caso porque ni rastros 
que daban del fraude».

La semilla de sorgo y maíz únicamente nació en un 3 por ciento, el resto no 
germinó (no se sabe si por mala calidad de la simiente), pero el comisariado eji-
dal, en contubernio con los empleados de las tres instituciones oficiales mencio-
nadas, ANAGSA, Banrural y SARH, siguió recibiendo ministraciones para acudir 
por fertilizantes en un total de 64 toneladas cuyo documento vendió, ya que ni 
siquiera sacó el producto; así como para deshierbe, insecticida, y mientras al 
resto de la comunidad el inspector de Banrural les dijo que la institución estaba 
muy limitada de recursos y únicamente podía autorizar dos rastreos, para esa 
superficie se autorizaron tres que desde luego jamás se realizaron, lo mismo las 
ministraciones hasta llegar al cultivo, y resulta que la hierba está tan crecida que 
mide 3 metros porque ya que no nació ni el maíz ni el sorgo el terreno quedó 
abandonado, indicaron los denunciantes.

Se está pidiendo no únicamente auditoría de Banrural sino que se investigue 
a los empleados de ANAGSA y de SARH, así como que sea destituido de inme-
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diato el presidente del comisariado y el jefe de producción, ya que el resto de la 
directiva, Bartolo Zúñiga que es el tesorero, el secretario Rafael Ayala, el presi-
dente del Consejo de Vigilancia Rufino Sicairos, jamás los tomó en cuenta para 
nada, nunca los invitó a los «trastupijes» que ha venido haciendo declarando 
siniestros, cuando lo que se necesita es producción.

Tras de puntualizar lo anterior, los quejosos señalaron que además de lo 
anterior, el día 8 de septiembre, el presidente del comisariado vendió 14 to-
neladas de fertilizante urea las que fueron cargadas solidariamente al ejido, y 
por concepto de aplicación del fertilizante les cargaron 2 mil 800 por hectárea 
cuando realmente les entregaron mil 500 por hectárea, operación realizada el 
17 de septiembre. Tanto en superficie donde no hubo nacencia como en su-
perficie no sembrada, simularon aplicación de herbicida, deshierbe y demás 
labores.

Esperan, concluyeron, que las investigaciones lleguen hasta las últimas con-
secuencias para evitar que «se siga traicionando a los ejidatarios por parte de 
malas autoridades ejidales, como de empleados de instituciones que se supone 
están para apoyar la producción».

• Denunciaron los jefes del sector 6 y 11 del ejido Chiqueritos (Pueblos 
Unidos), que el presidente del ejido, en contubernio con desleales em-
pleados de Banrural, ANAGSA y SARH, cometieron fraude al declarar 
siniestradas 600 hectáreas sin nacencia de maíz y sorgo, y a las cuales 
les «ministraron todas las labores hasta el cultivo, sin que las plantas 
hayan jamás brotado».

25 octubre 1986
Se vacunará hasta en poblados con menos de 100 habitantes: Valle 

El próximo lunes 27 se arranca la campaña nacional de vacunación contra el sa-
rampión en su fase intensiva, para cubrir un universo de 46 mil 305 niños de uno a 
cuatro años en toda la geografía sinaloense, e incluso se llegará hasta aquellos po-
blados menores de cien habitantes, ya que el programa nacional tiene como meta 
la erradicación de este padecimiento que de ninguna manera debe tomarse como 
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una enfermedad benigna, indicó el doctor Humberto Valle Guerrero, secretario 
particular del jefe de los servicios coordinados de Salud Pública en el Estado.

La campaña tendrá una variante en los municipios de Escuinapa y El Rosario 
en donde habrán de vacunarse 10 mil 101 niños. En este caso se diferirá una 
semana para atender prioritariamente a 1 mil 400 damnificados de la tormenta 
tropical Roslyn que fueron evaluados de colonias y poblados a los que afectó el 
desbordamiento de los ríos Baluarte y Cañas.

Explicó el Dr. Valle Guerrero, que en coordinación con los gobiernos mu-
nicipales, los Servicios Coordinados están proporcionando alimentación, asis-
tencia médica e instalaciones sanitarias en los albergues que se improvisaron 
para recibir 1 mil personas en Escuinapa y 400 en El Rosario. Una vez vueltas 
las cosas a su normalidad, se procederá a cumplir con el programa nacional de 
aplicación de la vacuna antisarampionosa.

En estas acciones que cubrirán la entidad, participarán siete supervisores 
estatales, un supervisor nacional, 300 vacunadores de contrato, todo el personal 
de la Secretaría de Salud, del ISSSTE e IMSS, instalándose 2 mil 893 puestos de 
vacunación, reforzados por 160 brigadas diseminadas por todos los puntos de 
la entidad.

Detalló que del universo total a vacunar, la SSA asumirá 27 mil 305 niños, 
el IMSS 14 mil y el ISSSTE 5 mil, que darán las 46 mil 305 dosis, procediéndose 
incluso a reforzar aquellos niños que ya han sido vacunados.

Solamente no podrán recibir la dosis aquellos niños que presenten un cuadro 
febril agudo o que sean alérgicos al huevo, o que en ese momento estén tomando 
algún medicamento inmuno supresor (corticoesteroides).

El sarampión, puntualizó, es de fácil complicación, sobre todo en niños des-
nutridos o en aquellos que son mal atendidos por sus padres, ya que malamente 
lo toman como una enfermedad benigna.

Aunque este padecimiento tiende a la baja, ha tenido algunos repuntes im-
portantes en los años de 1984 y 1985, y aunque en el presente hasta la semana 36 
se llevaban 78 casos, lo que se pretende es erradicarla de la entidad y del país, 
concluyó el funcionario federal.

• A consecuencia de «Roslyn» en el Infonavit Humaya existen una serie 
de hoyancos que amenazan con convertirse en verdaderos focos de 
infección para los vecinos de ese lugar. 
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• El puente peatonal, que se encuentra ubicado en el ISSSTE, es el pri-
mero que existe en esta ciudad y cuyos trabajos de construcción ya 
han sido plenamente terminados. A pesar de que aún no existe la in-
auguración oficial ya es utilizado por los peatones.

26 octubre 1986
Anomalías en el Padrón Electoral; posible fraude
Quieren asegurar el triunfo del PRI, dice

El licenciado José Luis Coindreau, expresidente de COPARMEX y asesor ideológi-
co del PAN, sostuvo que el sistema mexicano se juega en Sinaloa su credibilidad 
la que «ya se encuentra de por sí muy deteriorada por los acontecimientos en 
Chihuahua y Durango, donde no se respetaron los comicios».

Esa actitud del estado Mexicano, señaló «levantó la indignación de los ciu-
dadanos», y aun cuando en Sinaloa «es diferente a la situación de Chihuahua 
y Durango en donde la violencia apareció como respuesta de indignación de 
la ciudadanía», en cambio se tiene conocimiento de «graves anomalías en la 
Comisión Estatal Electoral que hace presumible que se prepara un nuevo fraude 
electoral para garantizar el triunfo de los candidatos priístas».

Recalcó que no posee pruebas tangibles, pero aún así reiteró «por los elemen-
tos que existen sobre la retención de acreditaciones de representantes del PAN en 
casillas y la anulación del padrón electoral y ciudadanos que tradicionalmente 
han sido sus representantes, no es aventurado afirmar que esto va a pasar».

La presencia en Sinaloa de 26 legisladores federales panistas así como de 
grupos cívicos que tuvieron «destacada participación en los procesos de Chi-
huahua y Durango a favor de los candidatos del PAN, expresó que no es otra 
cosa sino el interés nacional que ha despertado el proceso que llega hoy a su 
momento culminante con los comicios electorales. «Todos estamos interesados 
en saber qué va a suceder en esta entidad hoy domingo 26 de octubre», cuando 
los sinaloenses acuden a elegir a quienes habrán de ocupar los cargos dentro 
del poder Ejecutivo, legislativo y las 18 alcaldías.
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No ambicionamos el poder político: JLC

Tajantemente desmintió las acusaciones que se han venido lanzando contra 
los empresarios que actúan dentro de los procesos electorales como miembros 
destacados o asesores del Partido Acción Nacional. «No es así –afirmó- no 
ambicionan el poder político, lo que los mueve es su vocación democrática. 
No existen aspiraciones insanas de conjuntar los poderes económico y político, 
puesto que de ser así, tendrían que afiliarse al PRI, donde se hacen fortunas, se 
obtienen prebendas y favores que convierten de la noche a la mañana en pode-
rosos a los funcionarios». Acotó: les en el Revolucionario Institucional donde 
más fácilmente se pueden conquistar ambas cosas.

Finalmente apuntó «es factible que el ingeniero Manuel J. Clouthier, ex-
presidente del Consejo Coordinador Empresarial y de COPARMEX, candidato 
a la gubernatura por el PAN, logre una verdadera conquista electoral, puesto 
que es un hombre con arraigo y de una amplia imagen». A su criterio «el PRI 
ha cometido graves errores en sus campañas que creo se irán a reflejar en las 
votaciones de este domingo»

27 octubre 1986
Dominio Panista en el centro; el PRI se recobra en colonias

Una cerrada y disputa pelea por la presidencia municipal de Culiacán –entre el 
candidato del PRI, Ernesto Millán Escalante y el del PAN, Rafael Morgan Ríos-, 
se apreciaba esta madrugada, al cierre de edición, conforme el trabajo reporteril 
realizado por el cuerpo de redacción de El Sol de Sinaloa.

Sin embargo, el Partido de Acción Nacional aseguró tener una delantera 
en proporción de 2-1, una vez contadas las copias de las actas de escrutinio, 
aportadas por sus representantes en 190 de 930 casillas que funcionaron en la 
municipalidad.

En la elección para gobernador del Estado, en cambio, comenzaba a vis-
lumbrarse una delantera sostenida del candidato del PRI, Francisco Labastida 
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Ochoa, sobre el del PAN, Manuel de Jesús Clouthier del Rincón, una vez recibi-
dos reportes de Ahome, Mazatlán, Guasave, Escuinapa y Choix.

Aquí en Culiacán, según las informaciones recaudadas por nuestros re-
porteros, el candidato panista Rafael Morgan Ríos obtuvo una victoria clara 
en la mayoría de las casillas ubicadas en el centro de la ciudad, así como en 
los fraccionamientos y colonias residenciales; sin embargo, el candidato del 
PRI, Ernesto Millán, comenzaba a acortar aceleradamente las distancias, tan 
pronto se tuvieron reportes de la periferia y de las sindicaturas de la munici-
palidad.

Al cierre de edición, Acción Nacional se llamaba «ganador» de esta elección.
En Ahome, la situación era similar a la de Culiacán, triunfo para Rodolfo 

Peña Farber, del PAN en casi todo el primer cuadro de la ciudad de Los Mochis 
y victorias amplias de Ernesto Álvarez Nolasco, del PRI, en la periferia y en las 
sindicaturas cercanas.

En Mazatlán, en tanto, se tuvo conocimiento de los resultados de 100 casillas, 
en las cuales el candidato del PRI, José Ángel Pescador Osuna, tenía ya 16 mil 
votos contra 7 mil del candidato de Acción Nacional.

En Guasave, a su vez, se tuvo acceso a 83 casillas, que registraban 12 mil 
039 votos para el licenciado Juan Burgos Pinto, del PRI y solo 3 mil 050 para el 
candidato del PAN.

En Salvador Alvarado, Fernando Días de la Vega, del PRI, estaba 2-1 arriba 
de Acción Nacional y la ventaja crecía conforme avanzaba el recuerdo plasmado 
en las actas de escrutinio.

En Escuinapa, donde la dirigencia regional de Acción Nacional proclamó su 
victoria, la realidad arrojó resultados diferentes: 7 mil 531 votos para el PRI y 3 mil 
921 para el PAN, cuando restaban ya sólo dos casillas por conocer sus resultados.

En Choix, se tuvo reportes de 44 casillas de la zona urbana, con un total de 
un mil 904 votos para el PRI y 230 para el PAN.

Todos los resultados son extraoficiales y producto del trabajo realizado en 
diferentes fuentes informativas. Los resultados oficiales se darán a conocer hasta 
el domingo venidero, en lo que hace a la elección para presidentes municipales 
y hasta el domingo 9 en la de gobernador del Estado.
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28 octubre 1986
Entre 55 y 60% el abstencionismo en los comicios del domingo: Rocha

Rubén Rocha Moya, candidato del MPS a gobernador de Sinaloa, ratificó ayer, 
en conferencia de prensa, con porcentajes que marcó entre 55 y 60 por ciento, 
el fenómeno del abstencionismo que «volvió a hacerse presente hoy en los co-
micios del domingo 26», señalando que una vez más fue el que derrocó a todos 
los partidos contendientes.

Los votos que obtuvo el PAN, «donde hay varios elementos para considerar 
que va ganando en Culiacán, tienen su explicación —dijo— en el profundo 
descontento de la gente, que de este modo concretó su inconformidad mediante 
el llamado voto «útil», pensando en aquel que tuviera mayores posibilidades de 
derrotar a un sistema en decadencia política».

Aclaró que «en término de razones muy concretas es que el gobierno que 
ha padecido Sinaloa en los últimos seis años no sólo ha sido negativo para el 
Estado sino que con su práctica ha estimulado a las posiciones de derecha más 
recalcitrantes; es decir, ha habido panismo desde la manera de ser del gobierno».

En este sentido vale decir que el pueblo no apoya «en términos formales al 
PAN, puesto que hay una actitud del partido oficial que ha pretendido combatir 
a la derecha con acciones de derecha, y se han convertido en verdaderas conce-
siones que antes de combatirla realmente han fortalecido».

Concretó su aseveración al puntualizar: «En Sinaloa se ha tratado de implan-
tar un bipartidismo con un esquema al estilo de los Estados Unidos, donde no 
concurren alternativas populares, sino que ambas opciones son empresariales, 
de derecha. De ahí ha resultado una pugna política entre grupos de poder: 
Clouthier por un lado, y el gobernador Antonio Toledo Corro y Francisco La-
bastida por el otro».

Nosotros hicimos una denuncia en desplegado que la prensa publicó, a pro-
pósito de discusiones públicas que estaban presentes de Clouthier del PAN por 
una parte, los Tamayo y otros tantos empresarios del PRI por otra. Hicimos saber 
que en realidad eso era una pugna por los intereses políticos ya que, en una acta 
notariada para integrar una sociedad denominada «Sinaloense de Inversiones 
en la que aparecen como socios, creada en 1970 y ratificada en 1983, es decir, 
durante la presente administración gubernamental, «nos indica claramente que 
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en los negocios se han entendido y que han tenido fricciones que colateralmente 
los han llevado a enfrentamientos, pero no pueden ser cuestiones de fondo, 
puesto que mientras difieren aparentemente en lo político, están fuertemente 
unidos por intereses económicos».

Históricamente el abuelo del actual candidato del PAN a gobernador, parti-
cipó en su época como miembro del gabinete gubernamental, de manera que 
tienen raíces históricas, de contubernio en razón de intereses económicos y 
políticos,, acotó Rocha Moya.

Por todo esto, consideró el abanderado de la izquierda sinaloense, está en 
duda la defensa del voto. «Debemos partir de la idea de cómo consiguió el PAN, 
Clouthier en concreto esos votos. Si se vuelve a expresar lo que en otros lugares, 
donde no hay correspondencia entre la voluntad de ir a depositar su voto por 
ese partido y la disposición de defender su voto. «No me gustaría desmentir a 
Clouthier, pero nos atenemos a lo ocurrido en 1983, donde no hubo tal defensa 
de votos. Ese es el antecedente más cercano que tenemos en Sinaloa».

El MPS está presto a acudir a los órganos electorales a denunciar el conjunto 
de irregularidades que se presentaron, en término de impugnación, que empie-
zan desde la presencia de auxiliares, de sindicatos corporativizados, la red de 
promotores del voto que violan el secreto al llevar formas para que la gente firme 
y se comprometa a votar por el partido oficial, hasta las presiones sin número 
a los campesinos con amenazas de retirarles el crédito y hasta la parcela; al tra-
bajador con quitarle su empleo; el control de las casillas donde los funcionarios 
son miembros del partido oficial, lo mismo que en los comités distritales y en 
el mismo seno de la Comisión Estatal Electoral donde hacen mayoría. El llevar 
funcionarios a las casillas acompañados por un aparato publicitario que es en 
cierta medida forma de inducir al voto, etcétera.

Por ello, subrayó «para nosotros no hay confiabilidad en el resultado, puesto 
que cualquier triunfo del PRI, por los elementos mencionados, estará siempre en 
duda, tanto en Sinaloa como en cualquier parte del país, puesto que «se levanta 
sobre una serie de irregularidades que mantiene en indefinición al electorado y 
que no nos permite conocer cuáles son los resultados reales, ni tampoco –con-
cluyó- en la supuesta defensa del voto por parte del PAN.

• Rubén Rocha Moya, candidato del MPS a gobernador de Sinaloa, en 
conferencia de prensa dijo que no perderán las posiciones que les ha 
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otorgado el pueblo con su voto y que esperan además de las dipu-
taciones plurinominales, tener presencia en las regidurías de Elota, 
Navolato y Culiacán.

29 octubre 1986
Anuncia Clouthier para hoy el «Mitin de la Victoria»

Anunció el ingeniero Manuel J. Clouthier el candidato del PAN a la gubernatura 
del estado el «mitin de la victoria» para este día martes a las 5:30 de la tarde frente 
a Catedral, porque, aseveró «no hay necesidad de esperar a que la Comisión 
Estatal Electoral de las cifras oficiales, el triunfo es nuestro, y vamos a celebrar 
la victoria del pueblo en este acto al que estamos convocando».

Mostró cerca de medio centenar de copias de actas del escrutinio realizado 
en igual número de casillas, y con una gran jovialidad, compartida por el pre-
sidente del Comité Estatal licenciado Jorge del Rincón Bernal en la conferencia 
de prensa que ayer ofreció, dijo que el 97 por ciento de las actas recabadas son 
favorables a su partido y el 3 por ciento arrojan números a favor del PRI.

Con todo y que aseguró que los números lo favorecen «ampliamente» insistió 
en acusar, con su peculiar lenguaje a «las mapachadas», cometidas en Eldorado, 
Concordia donde fue evidente, así como en otros lugares, donde dijo, «mis 
respetos a los buenos educadores y maestros, pero mi más profundo desprecio 
a una cantidad, importante de profesores sobre todo a los líderes sindicales, 
principal instrumento al igual que en 1983 pues las «marranadas» que hicieron 
están en las grabaciones donde hay nombres. Es lamentable que en manos de 
ellos tengamos que dejar la educación de nuestros hijos».

Manifestó igualmente que en muchas casillas no les fue posible obtener 
copias porque «no las entregaron, solamente tenían los originales, pero ya es-
tábamos preparados con nuestras propias estrategias para estas situaciones de 
ilegalidad».

Acusó, en forma tajante, la presencia en Sinaloa «de Morfín, quien en 
Monclova, Coahuila —aseguró— fue reportado quemando urnas. Aquí está 
también, es el mapache mayor que mandó Bartlet» ¿qué anda haciendo aquí? 
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«no nos hagamos cochis» y que no nos vengan con el cuento que no hay in-
tervención de la federación en los asuntos de Sinaloa ¿donde está entonces el 
federalismo?

Habló del descubrimiento de «la cueva de los Mapaches» en Los Mochis; 
presentó el testimonio de Rafael Núñez Pellegrín candidato a regidor y el del 
candidato a diputado por el XXII distrito Héctor Anaya Winan, de «hechos su-
cedidos en Villa Adolfo López Mateos y Eldorado acusando en forma tajante «al 
magisterio»; hizo señalamientos de paquetes que llegaron abiertos a las casillas; 
robo de urnas, y se detuvo a manifestar que «en todos los casos el pueblo estuvo 
presente, no dejaba hacer de las suyas a los tramposos».

Nada de negociar: Maquío

La posibilidad que al no ser reconocidos los triunfos que ha expresado obtu-
vieron en tres municipios: Culiacán, Ahome y Mazatlán, pudiera negociar…, el 
ingeniero Manuel J. Clouthier atajó: «En mi actividad económica yo si negocio, 
pero en mi actividad política NO». No está en juego ninguna negociación. Los 
triunfos se defienden no se negocian».

Para llenar la forma, dijo que presentará las inconformidades en tiempo y 
forma ante los organismos electorales «pero en realidad el pueblo ya sabe lo 
que tiene que hacer para que le respeten su voto: YO iré adelante en esa lucha, 
siempre y cuando sea un reclamo del pueblo, pero si con todo y las evidentes 
irregularidades no pasa nada, yo me voy a mi casa con toda tranquilidad, porque 
no voy a luchar contra un pueblo que no quiere su libertad, que no le interesa 
que haya democracia».

El domingo próximo se darán a conocer los resultados por la Comisión 
Estatal Electoral «yo no sé cómo actuarán los otros partidos, nosotros vamos a 
celebrar nuestra victoria en el atrio de Catedral», culminó.
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29 octubre 1986
El abstencionismo, signo de inconformidad: Camilo

«El abstencionismo que se presentó en esta elección, en un elevado porcentaje, 
es el síntoma más evidente del sentimiento de rechazo de un pueblo inconforme, 
de frente a la arbitrariedad, a la ilegalidad y a la prepotencia con la que se le 
ha venido gobernando», declaró el Dip. Federal Camilo Valenzuela, dirigente 
nacional del PPR, señalando que es también una muestra evidente de que al 
pueblo no le mereció confianza ningún partido de los contendientes.

Manifiesto su rechazo a cualquier medida que vaya contra la voluntad po-
pular expresada en las votaciones, aunque aclaró que se está trabajando para 
sistematizar las impugnaciones que van a hacer, lo mismo que están tratando 
de ordenar su balance para darlo a conocer al pueblo, en la idea de actuar de 
manera seria mostrando resultados independientemente de que éstos favorezcan 
a cualquier partido.

«Creemos que la mejor forma de que el pueblo avance es que identifique 
realmente las fuerzas que representan sus intereses y las que representan los que 
le son contrarios. Pero la única manera de que esto suceda es que se le permita 
ejercer su voluntad, hacer su propia experiencia. El pueblo tiene todo el derecho 
de equivocarse y votar por ilusiones o por descrédito de otro», puntualizó el diri-
gente del PPR, una de las fuerzas de izquierda que integran la coalición del MPS.

El voto que se dio por la derecha, dijo «se expresó por la corrupción y anti-
democracia del régimen, ya que la gente quiere sacudirse el régimen priísta y 
votó por aquel partido que tiene posibilidad de derrocarlo. Se hizo la ilusión de 
que con un cambio de mono, de los mismos explotadores, puede modificarse el 
rumbo que los está acorralando, de creciente miseria y desesperanza».

Expresó que si bien influyen la radio y la televisión principalmente, habrá 
que analizarlo porque el PRI tiene tanto o más acceso a ellos, sin embargo, hay 
un creciente descrédito de ese partido y la tendencia del pueblo se ha visto, que 
es capaz de reaccionar ante factores económicos, sociales y políticos, pese a los 
medios de comunicación. O sea, que ha rebasado estos mensajes».

Consideró que la conquista de la unidad de la izquierda es uno de los factores 
que nos permitió impedir que «se nos convirtiera en una fuerza marginal de la 
vida política de Sinaloa y por ello hemos decidido continuar perfeccionando 



yo, mensajera 1063

la unidad y mantener una actitud firme en el entendido de que nuestro pueblo 
habrá de continuar acumulando experiencia política y en su momento podre-
mos contar con su apoyo, en tanto entienda que el proyecto de la izquierda es 
el que puede sacarlo de la opresión».

Hicimos la mejor campaña que se ha hecho en el estado, aseveró, llegamos 
hasta las más lejanas rancherías en donde el PAN y el PRI saturaron el estado con 
su propaganda, sin embargo, el pueblo no confía y no votó. El pueblo tiene un 
instinto político muy desarrollado de lo que comúnmente se puede creer, por 
ello es urgente que la reforma política electoral que próximamente se va a discu-
tir en la Cámara de Diputados incluya cambios substanciales al sistema electoral, 
que lo haga confiable, que lo quiten de manos del gobierno y lo dejen en las 
de los partidos políticos, si de veras se desea un pueblo maduro políticamente.

octubre 1986
En 600 casillas computadas, Morgan lleva 50 mil votos y Millán 35 mil

El licenciado Jorge del Rincón Bernal, presidente del comité estatal del Partido 
Acción Nacional comunicó que, de las 600 casillas que llevan computadas en 
el municipio de Culiacán, el MC. Rafael Morgan Ríos, candidato a la presiden-
cia municipal lleva una ventaja de 15 mil votos sobre el candidato del PRI, CP. 
Ernesto Millán Escalante, toda vez que tienen sumados 50 mil votos del PAN y 
35 mil del PRI, indicando que siguen recibiendo copias de actas que los mismos 
presidentes de casillas les han hecho llegar «por lo que es irrebatible nuestro 
triunfo en Culiacán».

Al mismo tiempo informó que mañana sábado realizarán un nuevo mitin, el 
que habían considerado efectuar el lunes próximo, «adelantamos la fecha para 
que el pueblo se entere de los resultados y para ello vamos a presentar en la 
prensa los votos obtenidos casilla por casilla», con la finalidad de presionar a la 
Comisión Estatal Electoral para que se guarde de dar resultados falsos, «porque 
el pueblo no tolerará el fraude».

Mostró once cuartillas que contienen impugnaciones presentadas por el 
PAN ante la CEE, desde la «violación del secreto del voto, al sacar hasta un 35 
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y 40 por ciento a los ciudadanos del padrón electoral, con la disculpa de que 
se equivocó la computadora; la expulsión de representantes de los partidos de 
oposición; el cambo de domicilio de las casillas; la documentación violada, la no 
utilización de copias de actas, la falta de tinta indeleble, la presencia de auxiliares 
que suplieron funciones y los funcionarios de casillas, robo de urnas etcétera».

La señora Leonor Briseño expriísta, en el despacho del Lic. Del Rincón de-
nunció que dos casillas de Estación Rosales se levantaron a las 4:30 de la tarde 
sin que se terminara la votación y fue el síndico el que se apoderó de las urnas 
para su traslado.

Luego, se refirió a la guerra de huevos, para señalar que «la violencia está 
institucionalizada en los órganos electorales, son ellos los que la promueven 
y el hecho de arrojar huevos contra las paredes, no es para que armen tanto 
escándalo. La declaración de guerra que hizo Clouthier, no es gratuita, así que 
se cuiden de andar mandando intimidar, porque hemos visto que la gente está 
dispuesta a hacerse justicia por su propia mano si no le reconocen el triunfo 
de Culiacán».

Añadió que «la gente va a hacer lo que le de la gana, y si decide defender su 
voto, eso vamos a hacer nosotros. Aquí en la ciudad no es como en las sindicatu-
ras o en los ejidos donde se dejan intimidar por las autoridades que les imponen, 
aquí hay amas de casa, jóvenes estudiantes, jóvenes universitarios que están 
dispuestos a luchar contra el fraude electoral. La gente pidió la manifestación 
el sábado y por eso la vamos a realizar, y si el domingo se reconocen nuestros 
triunfos, el lunes tendremos otro mitin para celebrar la victoria, pero si no es 
así, será para que la gente rescate su voto».

3 noviembre 1986
Terminaron los paros en la UAS, al firmarse el convenio
Una Comisión Bilateral analizará la problemática: Audómar

Mediante la firma de un convenio firmado por la administración de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa y el comité ejecutivo del SUNTUAS Administrativos, 
se puso fin a los paros laborales y hoy lunes los trabajadores universitarios acor-
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daron reanudar sus labores en forma normal, informándose que, como punto 
inicial de este acuerdo, una comisión bilateral especial definirá que la política 
laboral y los mecanismos que la regirán en el futuro, serán bajo la premisa de 
«respeto mutuo al contrato colectivo de trabajo y la legislación laboral vigente», 
así como, vigilará que se resuelva la problemática que ha quedado pendiente 
«bajo los criterios y mecanismos acordados en forma y plazos conveniados».

En conferencia de prensa ofrecida ayer en forma conjunta por Adminis-
tración y SUNTUAS, el rector de nuestra máxima casa de estudios, licenciado 
Audómar Ahumada Quintero, manifestó que a través de este convenio «se busca 
crear un nuevo ambiente de trabajo en la Universidad con el fin de mejorar 
sustancialmente la calidad del quehacer universitario», y en cuanto al secretario 
general del SUNTUAS Administrativos, Jorge Quintero Arredondo, dijo que con 
la firma de este documento que contiene los puntos esenciales requeridos, se ha 
logrado que se restablezcan las actividades normales en la institución.

Quintero Arredondo abundó en su declaración al referirse a la cláusula se-
gunda del convenio donde el sindicato impulsará un programa en términos de 
jornada de actualización de trabajo rezagado, en un período no mayor de quince 
días, con base a las necesidades planteadas por los directores de las dependencias 
universitarias, que habrá de desarrollarse conjuntamente con los trabajadores 
de cada una de estas instancias.

El licenciado Ahumada Quintero expresó, que la administración universi-
taria se compromete a no aplicar sanción alguna por los paros emanados de 
la conflictiva laboral pasada; así como a cubrir íntegramente los salarios a la 
segunda quincena del mes de octubre, al momento de la firma del convenio, a 
través de los canales establecidos.

Ambas partes remarcaron que han quedado establecidos los mecanismos 
para eliminar el rezago administrativo que se generó durante los días en que se 
suspendieron actividades por motivo de los conflictos laborales.

Todo mundo a trabajar y la comisión bilateral a cumplir la responsabilidad 
de resolver, con apego a derecho, la problemática existente, así como estar pen-
diente de que las relaciones Administración-Sindicato se mantengan dentro del 
plano de mutuo respeto, precisaron.



1066 noticias | entrevistas | reportajes

4 noviembre 1986
Pérdidas por $8 mil millones a las cosechas y frutales
Once Estados analizan el problema de la rata de campo

Las pérdidas en cosechas frutales ocasionadas por roedores, aves y moluscos, 
que en Sinaloa superan los 8 mil millones de pesos anuales, independientemente 
de los recursos que se emplean en su combate, es un problema que reunió ayer 
en esta capital a once estados de la República para ser analizado, toda vez que 
esta entidad es la que ha logrado disminuir en forma considerable los ataques, 
tanto por la efectividad de dobles cultivos de riego, que originan un combate 
permanente a estas plagas.

El MC. QBP. Roberto de Ita, titular de la Dirección General de Sanidad Ve-
getal del Departamento de Roedores de la SARH dio declaraciones conjuntas 
en ese sentido, con el Ing. Jorge Ricardo García Usher, jefe del programa de 
Sanidad Vegetal de la delegación estatal, Ing. Víctor Flores, responsable del 
programa de combate de rata de campo en la entidad e Ing. Serapio Valdez 
Pineda, presidente del comité estatal de Sanidad Vegetal en Sinaloa (CESAVE-
SIN), subrayando que el seleccionar a Sinaloa como sede del Taller Regional 
sobre Roedores, Aves y Moluscos es por la forma ejemplar en que se han venido 
desarrollando aquí estas campañas, por el interés mismo de los productores, 
lo que ha motivado que de tener un ataque de 6 a 8 por ciento en roedores, ha 
bajado a uno por ciento.

En el resto del país, indicó, los daños han sido hasta de 20 por ciento, tanto 
en campo como en almacén, tanto para destrucción como por contaminación 
causada por los roedores, habiéndose conseguido que se reduzcan los daños a 
un 6 u 8 por ciento.

Empero, en Sinaloa, el ratón sorguero está causando daños considerables 
en las siembras de sorgo de temporal, hasta de un 40 por ciento en término de 
parcela, y el mismo fenómeno se ha presentado en el arroz.

En términos generales no se pueden hacer estimaciones de los daños oca-
sionados por los ratones, ni los que causan las tuzas a los árboles frutales, prin-
cipalmente mango y aguacate en la región sur de la entidad, y que perjudican 
también a los críticos. Su combate es complejo por los hábitos subterráneos de 
estos roedores.
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Por lo que hace al problema ocasionado por las aves, como zanates, torditos, 
gorriones, chicoi, existe el peligro latente que ya se tuvo en 1960 cuando azo-
tó la peor plaga que se ha registrado en el Estado, la del gorrión con grandes 
extensiones de trigo. Se intentaron varios métodos de combate y ninguno dio 
resultado. En el caso de las aves más que combatirlas se orientan las campañas 
sobre la medida de ahuyentarlas ya que consideran que algo tienen de benéficas.

Los moluscos son una plaga que no tiene problemas serios en Sinaloa ya 
que son de lugares húmedos y solamente son perjudiciales a nivel de jardín, 
de viveros o de invernaderos, pero tomando en consideración que aquí con-
vergen once entidades, se incluyó en este taller, que imparten desde ayer para 
concluir el próximo viernes, el MCQBP Roberto de Ita, Ing. Habacuc Albavera 
R., Ing. Artemio Rosas Meza, Ing. Tayde Mendoza, Biólogo Artemio Rosas 
Meza, Ing. José Guadalupe Romero, Ing. Marcos Rangel, Bióloga Rosalía Ra-
mírez S., e Ing. Víctor Manuel Flores S.

6 noviembre 1986
Nadie pude negar que hay violencia y narcotráfico
Entrevista a Millán Lizárraga

El Senador Lic. Juan Sigfrido Millán Lizárraga, líder de la FTS-CTM manifestó 
que a partir de este momento, la palabra más significa del discurso del licen-
ciado Francisco Labastida Ochoa, virtual gobernador de Sinaloa, «la unidad de 
los sinaloenses», adquirirá una extrema relevancia y trascendencia. Confiamos 
—relevó— que se dará una nueva etapa que deje atrás como un capítulo obscu-
ro, estos años pasados que han caracterizado, como nadie le puede negar, por 
violencia, narcotráfico, proliferación del vicio, deficiencia e insuficiencia en los 
servicios públicos, problemas económicos que llevaron a un grupo importante 
de ciudadanos a expresarse en algunos casos, en forma agresiva en contra de 
personas e instituciones y hasta de los propios medios de difusión, lo que en-
marcamos en la inconformidad por los problemas que tenemos».

Consideró el legislador cetemista, que el pueblo sinaloense «no tiene en-
frentamientos insalvables». Creo, señaló, que esta inconformidad de un grupo 
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importante de personas en donde se mezclaron de diferentes estratos sociales 
hace crisis como resultado de una contienda electoral, pero en el fondo de 
esa inconformidad «no está un antagonismo político. No está la filiación a un 
partido; está una inconformidad por los problemas que golpean su estabilidad 
emocional y económica».

Han sido llevados en una corriente encabezaba por el ingeniero Manuel J. 
Clouthier que les ha hecho creer que sólo ellos, el PAN y Clouthier, son capaces 
de solucionar estos problemas, lo que los ha llevado a asumir expresiones que 
han lindado en la violencia, cuando ya en el momento actual, ante los resul-
tados electorales, lo que corresponde a los ciudadanos es aceptar lo que le-
galmente ha sido ya definido, abundó Millán Lizárraga, pero ¡claro está!, que 
si aún existen dudas, inconformidades, todavía tienen instancias legales que 
interponer.

Fundamentalmente —añadió— se requiere que los ciudadanos obran con 
tranquilidad y de manera unida y decidida exigiendo a las nuevas autoridades 
que a nivel estatal encabezará el licenciado Labastida «la solución de los proble-
mas que son causa principal, que es el fondo de las inconformidades», porque, 
sostuvo «no se trata de un problema político, ya que en Sinaloa el panismo 
como fuerza política es aún reducida, con todo y que haya logrado crecimiento 
en la votación».

Descuido del pri a las tareas políticas: Millán Lizárraga

A lo anterior —observó— habrá que sumarle «el descuido de nuestro partido, 
la poca atención a las tareas políticas, y ¿por qué no decirlo? También de parte 
de algunos funcionarios a niveles municipales, estatales y federales, quienes con 
la justificación de buscar un eficientismo en la tarea administrativa y solucionar 
problemas de orden material, descuidaron gravemente el quehacer político».

Con insistencia, Millán Lizárraga marcó «allí está la causa fundamental. 
No hay más que profundizar en la anulación que se ha hecho de los dirigentes 
naturales en cada uno de los sectores, de la poca valoración que se les ha dado a 
los comités políticos que han venido emergiendo en Sinaloa, los enfrentamientos 
entre sectores, etcétera, que considero errores en el quehacer político.
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Todo esto —sintetizó— es la razón principal para que la ciudadanía de Sina-
loa en un porcentaje considerable, se mantuviera apática en este proceso electo-
ral absteniéndose de votar y también encontramos, por qué eludirlo, deserción 
en las filas priístas, algunos canalizados hacia la corriente abstencionista y otros 
hacia la oposición, situación que capitalizó sorprendentemente la derecha. Digo 
sorprendentemente —acotó— porque en esta masa importante de ciudadanos se 
arrastró a sectores de las clases populares que en otras circunstancias su filiación 
natural hubiera sido los partidos de izquierda.

El que la izquierda no haya obtenido mayor número de votos «es el resulta-
do de la pulverización de las fuerzas que representa, el fraccionamiento de sus 
fuerzas, la multidivisión, que ha traído como consecuencia una disminución 
en la simpatía del electorado. Nosotros diríamos que con estas divisiones y 
formación permanente de fracciones, de siglas, de alianzas entre ellos y luego 
enfrentamientos, han confundido al electorado, a pesar de que reconocemos 
que dentro de la izquierda militan valores de la política sinaloense muy respe-
tados y reconocidos, entre los que destacaríamos a Rubén Rocha Moya, Oscar 
Loza y otros.

Ahora, por lo que toca a las expresiones salidas del PAN, creo que se tiene 
un conocimiento muy superficial de lo que es el sistema político mexicano y 
que se requiere mucho más que una expresión que envuelve una actitud, o un 
vehemente deseo que el sistema político mexicano se desvíe hacia otro rumbo. 
Clouthier está en su derecho como ciudadano de implementar las acciones 
que desde su juicio considere adecuadas, sólo que ojalá y quienes lo escuchan 
y lo siguen, reflexionen en la gran importancia que significa la convivencia en 
un marco jurídico, que la gran mayoría de los mexicanos «no permitirá que se 
trastoque el orden constitucional, que tal es lo que entendemos de la expresión 
o el anuncio de desestabilización de nuestro país».
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6 noviembre 1986
Si se sigue la injusticia creamos una sociedad violenta: Pbro. Díaz

«Si sigue prevaleciendo la injusticia, vamos a seguir trabajando por una sociedad 
violenta», manifestó el Pbro. Antonio Díaz Fonseca, vicario de la parroquia 
de Nuestra Señora de Guadalupe, al hacer un recuento de las inquietudes y 
opiniones que han venido expresando los católicos en torno a sus experiencias 
que están viviendo en estas elecciones.

«A la iglesia —asentó—, nos quedan algunas enseñanzas. En primer lugar el 
abstencionismo grande, lo que nos indica que nuestro trabajo tiene que ser para 
levantar la conciencia cívica y política de nuestros católicos. Los simples llama-
dos a votar vemos que no han sido efectivos, por lo que se necesita un trabajo 
más penetrante, más continuo, porque la conciencia, la participación política 
tiene que ser en todos los campos de la sociedad. Acompañar a los campesinos 
en sus organizaciones, en la búsqueda de solución de sus problemas, lo mismo 
a los obreros, a las amas de casa, a los jóvenes, a los colonos porque sólo de esa 
manera nosotros vamos a construir una pacífica».

En forma reflexiva puntualizó que «la justicia y la paz se besan». Si trabaja-
mos por la justicia, trabajaremos por la paz.

La gente dice —comentó a continuación— que los partidos políticos de 
oposición, sean de derecha o de izquierda, deben entender que la sociedad 
mexicana es una sociedad plural. El PAN cayó en el mismo efecto que estaba 
impugnando. Se llamaba al diálogo de los candidatos, entonces los del MPS 
dijeron que entraban al diálogo y el PAN dijo que «la bronca era con el otro, 
con el del PRI», se minimizan las fuerzas que se consideran pequeñas, cuando 
hay que entender que nuestra sociedad no es bipartidista, ni unipartidista, es 
plural y es necesario que se pueda acceder a una participación plural. En México 
no existen solamente una o dos expresiones políticas, sino varias –reiteró-, e 
indiscutiblemente la gente no sabe distinguir todavía a las organizaciones de 
izquierda y que es lo que les proponen en la generalidad.

Tienen un reto grande por delante: poner al centro al pueblo y desde allí 
construir la unidad que tanto desean y pregonan.

La gente, repitió, pregunta cuál debería ser la orientación de los católicos ante 
la situación. A estas preguntas añaden las de «si hubo o no hubo fraude, porque 
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sienten que hay signos, ya que unas cifras da el PRI y otras da el PAN. Algunas 
gentes dicen que en sus casillas ganó el PAN, y que en otras hubo fraude. Otras 
hablan de urnas. Ante esta confusión, la gente sigue preguntándose ¿Qué hacer?»

Desde siempre —acotó el Pbro. Díaz Fonseca— la Iglesia ha dicho que la 
participación política partidaria pertenece directamente a los laicos —a los que 
no son sacerdotes ni religiosos que desde luego son parte de la Iglesia—. «Pero 
los cristianos quieren ser fieles a Cristo y por tanto quieren ser fieles a la justicia, 
a la verdad, a la libertad, a la paz».

Entonces, prosiguió, su participación en los partidos no puede ser una adhe-
sión incondicional. Su adhesión será siempre crítica. Por su opción por Cristo 
siempre tendrán que rechazar todo tipo de corrupción. Luego, concretizó: «No 
se puede reducir la participación política a los procesos electorales, un cristia-
no debe rechazar la falta de democracia que se ha venido manifestando en la 
voluntad de un partido de ejercer el poder de manera absoluta. Un pensador 
dijo que el poder corrompe, y el poder absoluto corrompe absolutamente».

De acuerdo a los comentarios que se han venido repitiendo y la informa-
ción que recogen los medios de difusión, ya habíamos dicho que «el fraude 
electoral no se manifiesta únicamente en las urnas, en la falsificación de votos, 
sino en todas aquellas acciones que están orientadas a hacer que las votaciones 
favorezcan a un partido determinado, mediante la presión a campesinos, a los 
obreros e parte de los sindicatos captados, medios de comunicación inducidos, 
financiamiento de las campañas políticas con fondos públicos, una ley que fa-
vorezca a un partido, maniata a los demás partidos para que puedan impedir 
o corroborar el fraude, ya que están en desventaja desde los mismos órganos 
electorales.

Las noticias, con una situación manejada de esta forma, es que la gente se 
siente burlada y entonces se pregunta ¿Para qué nos llaman a votar, si durante 
ocho días van a hacer con nuestros votos lo que quieran? ¿Para qué nos llaman, 
si no nos van a respetar nuestro voto?

No se va a garantizar un proceso electoral limpio, mientras no lo manejen 
los partidos en igualdad de condiciones, porque entonces surge el interrogante 
que planteaba el Obispo Talamás refiriéndose al refrán «si quien viola tus de-
rechos es un particular te quejas a gobierno, pero, si el que viola tus derechos 
es el gobierno, entonces ¿A quién te quejas?»-
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8 noviembre 1986
Galardonados Olea e Inés Arredondo
Recibieron las Medallas «Rosales» y «Balbuena»

En un acto solemne en el que los escritores Inés Arredondo y Héctor R. Olea 
Castaños, recibieron la más alta presea que el Gobierno del Estado otorga, «Ber-
nardo de Balbuena» y «Antonio Rosales», respectivamente, por su merecimiento 
en el campo literario a la primera, y en el de la investigación histórica, jurídica 
y social al segundo, se puso de relieve su amplia trayectoria como ilustres sina-
loenses que han sabido forjar la mejor imagen para su estado nativo.

Al imponer las preseas, el gobernador Antonio Toledo Corro felicitó a los 
galardonados, y por su parte el presidente municipal, licenciado Jorge Romero 
Zazueta, a cuya propuesta se generó el otorgamiento de las medallas corres-
pondientes al Mérito Social para el año 1986, expresó que «tienen ganado un 
gran sitio en el cenáculo literario sinaloense y nacional, porque han sido dos 
intelectuales esforzados, creativos, que han entregado lo mejor de su producción 
a forjar los mejores destinos de Sinaloa y de México».

Manifestó asimismo que «los pueblos no se equivocan al considerar el va-
lor de sus grandes celebraciones, hoy, en nuestro caso, ni pueblo ni gobierno 
nos hemos equivocado al señalar esta fecha trascendente para rendir merecido 
homenaje a tan ilustres sinaloenses», y destacó que Inés Arredondo y Héctor 
R. Olea son escritores nacidos del pueblo y al pueblo han dedicado su mayor 
creatividad, pues sus producciones no son presuntuosas ni oropelescas, antes al 
contrario son producciones vivas, objetivas, que dan referencias a circunstancia 
vinculadas con nuestro pasado histórico, fieles a las angustias y esperanzas de 
los hombres, producto de sus vivencias de su tiempo, dueño de un gran sentido 
de imaginación y teniendo como marco referencial las realidades nuestras».

El licenciado Rafael A. Guerra Miguel, secretario de Educación Pública y 
Cultura dio lectura al acta del jurado para el otorgamiento de las condecoracio-
nes, que integraron él mismo como presidente, el Lic. Juan Antonio Guerrero, 
Director de Acción Social, Dip. Lic. Oscar Loaiza, representante del Congreso 
del Estado, Profr. Cipriano Obeso Camargo y Profr. Roberto Hernández Tyler.

La escritora Inés Arredondo reclamó que la presea lleve el nombre del Gil-
berto Owen, el escritor sinaloense a quien encuentra méritos de relieve y con 
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gran emoción dijo que Culiacán, su tierra natal «fea», porque ya no es la que 
conserva en su imagen que vivió en su niñez y juventud, es de todas formas 
¡muy padre!, y por su parte, el literato Héctor Rosendo Olea Castaños, externó 
su gran emoción por recibir esta presea que ocupará lugar preferente en el medio 
centenar que ha recibido, y lo impulsará con renuevo a continuar escribiendo y 
publicando su obra, especialmente si con ello se lleva conocimiento de Sinaloa 
y sus letras.

• Impuso el gobernador Antonio Toledo Corro las presea Bernardo de 
Balbuena y Antonio Rosales, respectivamente, a los escritores Inés 
Arredondo por su merecimiento en el campo literario y a Héctor R. 
Olea en el de la investigación histórica, jurídica y social, en los térmi-
nos de la Ley del Mérito Social.

9 noviembre 1986
Se integrará el Mercado Común Latinoamericano
Depender menos del dólar la meta: SOA

Sergio Orozco Aceves, presidente de la Confederación Latinoamericana de 
Mercadeo organismo que agrupa a las Asociaciones de Ejecutivo de Ventas y 
Mercadotecnia, declaró que en estos momentos de crisis los países de América 
Latina están integrando sus economías, con la finalidad de establecer un mer-
cado común latinoamericano que los lleve a depender cada día menos del dólar 
y de las potencias industrializadas.

Salido de su experiencia en entrevistas sostenidas con secretarios de estado 
en nuestro país, el de SECOFI, Lic. Héctor Hernández Cervantes, Dr. Alfredo 
Phillips Olmedo, director general del Banco Nacional de Comercio Exterior, y 
las que se tuvieron con el presidente del Consejo de Ministros y ministros de 
Economía del Perú, donde convergieron once países latinoamericanos, Orozco 
Aceves, se puso de manifiesto la necesidad intercambiar servicios y productos, 
para lo cual se determinó la suscripción de convenios de «intercambio compen-
sado» en el que concurrirán con sus propias monedas, común europeo, evitando 
la conversión a cualquier moneda extranjera.
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De esta manera, señaló el dirigente latinoamericano de ejecutivos, se for-
talecen las economías de los países que están en igualdad de circunstancias 
por deudas contraídas con el exterior, y se atenúa la dependencia comercial y 
tecnológica con los países altamente industrializados, obligando a los latinoa-
mericanos a ser más eficientes, más creativos, mas responsables y lo que es más 
relevante, «más solidarios buscando soluciones pacíficas y justas a nuestros 
problemas», subrayó.

Explicó que el intercambio de productos se daría en forma más efectiva 
mediante una especie de trueque. Así México cuya industria de calzado tiene 
una gran aceptación en el mercado internacional, concurriría con este producto 
y muchos otros más al «Mercado Común Latinoamericano». Igualmente como 
tenemos la característica de que nuestras estaciones climatológicas tienen ci-
clos agrícolas que pueden compensar las carencias entre unos y otros, ya que 
mientras aquí cosechamos legumbres, allá está nevando, y cuando Argentina 
produce trigo, nosotros ya terminamos con la producción. Con ningunos otros 
países puede existir tal facilidad compensatoria —acotó.

Añadió que el Perú ofrece aceite comestible de anchoveta que es mucho 
más económico que el de oleaginosa y de una gran calidad nutritiva, lo mismo 
artículos de lana, textiles de Argentina y Colombia, maquinaria pesada y au-
tomóviles que produce Brasil, así como materias primas que México requiere 
para la terminación de sus manufacturas las puede adquirir en cualquiera de 
esos países sin tener que recurrir a más endeudamientos externos y empleo de 
divisas.

Necesitamos, precisó Orozco Aceves, voltear hacia el sur y para ello se cuenta 
con todo el apoyo del Banco Nacional de Comercio Exterior, que hasta ahora 
y desde su fundación hace treinta años, sólo ha venido funcionando como un 
sirviente de Estados Unidos, responsabilidad compartida por el sector privado 
que ha omitido el establecimiento de relaciones comerciales con centro y Suda-
mérica, países «tan similares en cultura, problemas y aspiraciones de desarrollo 
social equilibrado, donde el producto del trabajo y del esfuerzo de sus habitantes 
se distribuya de manera equitativa sin tener que pagar tributo a otras naciones».

El reto al entrar a este Mercado Común Latinoamericano es el manejo res-
ponsable de la economía mediante el cumplimiento oportuno de los compro-
misos, y la más alta calidad de los productos ofertados. De no ser así, los pro-
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ductores de materia prima e industriales quedarían fuera por su deshonestidad, 
o recibirán sanciones que los obligarían a quedar fuera del mercado, concretizó 
el dirigente.

Este organismo que aglutina a doce países latinoamericanos (Argentina, Bra-
sil, Uruguay, Colombia, Nicaragua, Ecuador, República Dominicana y México) 
fue conformado después de amplias discusiones en tres juntas, una en Lima, 
otra en Buenos Aires y la última en Montevideo, las que se celebraron entre el 
14 y 25 de octubre. Las resoluciones ya las conoce el Secretario de Comercio y 
Fomento Industrial Lic. Hernández Cervantes, y está en vísperas de celebrarse 
entrevista con el Secretario de Relaciones Exteriores, Lic. Bernardo Sepúlveda 
Amor, para llegar ante el Presidente Miguel de la Madrid con propuestas con-
cretas y con el pleno apoyo de las instituciones federales.

Sergio Orozco Aceves, iniciará de igual modo una gira por todo el país para 
que los gobiernos de los Estados y los organismos privados como CONCAMIN, 
CONCANACO y ANIERM, participen ya que «solo con la concurrencia articulada 
de los gobiernos y particulares se podrá lograr que se haga realidad en México 
este programa de desdolarización.

• Sergio Orozco Aceves, presidente de la Confederación Latinoame-
ricana de Mercadeo, manifestó el interés de doce países de América 
Latina, en donde se incluye México, por establecer un mercado común 
latinoamericano que los lleve a deslodarizarse, y en consecuencia, de-
pender cada día menos de las potencias industrializadas.

10 noviembre 1986
Culiacán, sede del Encuentro sobre problemas del campo en el noroeste

Los investigadores Ing. Juan de Dios Trujillo, Lic. Jorge Delgado y Lic. Norber-
to Gaxiola del IIES-UAS, informaron que Culiacán ha sido designada sede del 
Primer Encuentro sobre Problemas del Campo en el Noroeste de México y el 
Suroeste de Estados Unidos», por lo que se ha abierto desde ahora la recepción 
de ponencias que a más tardar tendrán que ser entregadas el próximo día 1º. de 
diciembre en forma definitiva.
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Participación en la organización y con su presencia en este Encuentro el 
Centro de Estudios Chicanos de la Universidad Estatal de Fresno, California, el 
Programa de Estudios Mexicanos del Centro de Estudios Latinoamericanos de la 
Universidad de Berkeley, California, y otras de Massachussets, Arizona y Texas; 
y en México además de la Universidad Autónoma de Sinaloa, institución sede, 
han confirmado su asistencia la Universidad de Sonora, el Colegio de Sonora, 
Universidad Autónoma de Nuevo León, Universidad Autónoma de Zacatecas, 
Universidad de Guadalajara, Universidad Autónoma de Guerrero, Universidad 
Autónoma de Chihuahua, Universidad Autónoma de Chapingo, UNAM y Uni-
versidad Autónoma Metropolitana unidades de Xochimilco y Atzcapozalco y 
la Universidad de Morelos.

La temática que será abordada contiene siete puntos: 1. Estado y política pú-
blica hacia el campo en el noroeste de México y Sureste de los Estados Unidos; 
2. Ecología y cambio tecnológico; 3. Desarrollo Rural, Educación y Comunica-
ción Social; 4. Problemática y participación de la mujer en el campo. 5. Crisis y 
problemática del sector agrícola; 6. Problemática agraria y agrícola, en el marco 
de la división internacional del trabajo; y 7. Conflicto en el campo: movimientos 
sociales en el Noroeste de México y suroeste de los Estados Unidos.

Alrededor de los puntos enumerados, se constituirán mesas de trabajo y el 
análisis se desarrollará sobre la base de cuatro ponencias centrales por tea, que 
presentarán docentes, investigadores, dirigentes políticos y de organización es 
sindicales y campesinas.

El evento se verificará en la casa de la Cultura y en las instalaciones de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa durante los días 13, 14, 15 y 16 de enero de 1987, 
y entre tanto están recibiendo las primeras ponencias MC. Florencio Posadas 
Segura e Ing. Juan de Dios Trujillo, en el Instituto de Investigaciones Económicas 
y Sociales de la UAS en esta ciudad; y en los Estados Unidos, con el Dr. Manuel 
Figueroa, en el Centro de Estudios Chicanos de la Universidad Estatal de Fresno.

• El ingeniero Juan de Dos Trujillo, Lic. Jorge Delgado y Lic. Norberto 
Gaxiola, del IIES-UAS, dieron a conocer que se ha seleccionado Cu-
liacán para realizar el «Primer Encuentro sobre Problemas del Cam-
po en el Noroeste de México y el sureste de Estados Unidos», al que 
concurrirán cinco universidades del vecino país y ocho del nuestro, 
para analizar la problemática agraria y agrícola crisis, conflicto por 
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los movimientos sociales, ecología, tecnología y política pública hacia 
el campo de México y los Estados Unidos.

11 noviembre 1986
«Este pleito no se ha acabado»: Clouthier
Morgan en Culiacán y Camacho en Mazatlán, en Huelga de Hambre

La multitud volvió a porrear «¡victoria!», y a vitorear a «¡Maquío»!, y a Mor-
gan, agitando banderas en el mitin de ayer, convocado por el PAN, en el que el 
ingeniero Manuel J. Clouthier, ex candidato a gobernador del Estado, reiteró, 
vehementemente que «¡este pleito no se ha acabado!», y Rafael Morgan Ríos, 
excandidato a presidente municipal de Culiacán anunció que al término de ese 
acto inicia huelga de hambre hasta reunir 40 mil credenciales de los electores 
que le dieron su voto en las elecciones del 26 de octubre.

Junto con Morgan Ríos, se anunció, un joven estudiante de COBAES, Octavio 
Rodríguez, se lanzó a huelga de hambre, y en Mazatlán, el excandidato a pre-
sidente municipal Alejandro Camacho Maldonado, con el reclamo presentado 
de viva voz por Clouthier, de anular las elecciones de gobernador y el recono-
cimiento de Culiacán y Mazatlán «donde podemos comprobar el triunfo del 
PAN, porque qué casualidad que en el 90 por ciento de las actas que tenemos 
hemos ganado, y en el 10 por ciento que no pudimos conseguir la documen-
tación le metieron votos de 500 a uno». Llamó Clouthier a una campaña para 
que se realicen plantones frente a los domicilios particulares del Lic. Francisco 
Labastida Ochoa, gobernador electo; y del CP. Ernesto Millán Escalante, quien 
recibió ya constancia de mayoría como presidente municipal de Culiacán, para 
que les lancen porras «que se vayan», lo que fue coreado por el contingente 
reunido frente a Catedral.

Expresó que en los próximos días visitará 15 ciudades del país: de Torreón 
a Mexicali, para llevar todas estas pruebas y lograr que el problema de Sinaloa 
se haga nacional, para echar abajo la táctica de quienes pretenden apagar la 
lucha, de hacerse el muertito mientras dejan que el pueblo se desfogue y grite y 
patalee y no permiten que el resto del país vea, y eso, no queremos permitirlo!».
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Dijo el ingeniero Clouthier, que si en otras partes del país están fríos porque 
allá no hay elecciones, vamos a hablar con todo el mundo para que el problema 
de Sinaloa se nacionalice.

Demandó que «no se raje nadie. ¡Adelante!, vamos a luchar con más in-
tensidad; el pueblo sinaloense no se va a doblegar, porque en esa la vamos a 
ganar», con todo y la mapachada. Aquí se detuvo a mencionar nombres de 
funcionarios federales y de paraestatales entre los que destacó al delegado de la 
reforma agraria, Carlos Gabriel Mariscal, de quien dijo «a mí se me rajó cuando 
me invadieron mis tierras, se desdijo, es cobarde».

Intervinieron otros oradores, entre ellos el presidente del comité estatal li-
cenciado Jorge del Rincón Bernal, Rafael Morgan Ríos, quien habló de los tres 
objetivos que dijo se cumplieron «ganar las elecciones y las ganamos con votos; 
2. Prometimos desnudar el régimen en toda su pobredumbre y lo logramos; y 
3. Organizar al pueblo en todo su energía. Habló también el candidato electo 
a diputado plurinominal segundo en la lista Esteban Zamora Camacho, quien 
habló de los derechos políticos señalando que «si la dictadura se ha entronizado 
es porque como dijo el Padre Manuelito, si hay fregantes es porque hay dejantes».

Estamos estudiando si aceptamos o no todo o nada: Del Rincón
Entre tanto las porras continuaban, el licenciado del Rincón en declaración 

aparte, se refirió a las constancias de mayoría para las regidurías y diputaciones 
plurinominales, para indicar que el domingo próximo tendrán reunión con el 
comité estatal y comités municipales para tomar una determinación si aceptad 
todo o nada, aunque, comentó «el detalle es que de no aceptar pueden cancelar 
el registro, hay prescrita cárcel, penas, desde pérdida de los derechos políticos, 
por un tiempo, todo eso lo tenemos que considerar.

• El Ing. Manuel J. Clouthier, excandidato del PAN gobernador del Es-
tado, reiteró que «este pleito no se ha acabado», y al mismo tiempo se 
anuncio que en Culiacán iniciaron huelga de hambre ayer mismo al 
término del mitin, hasta reunir 40 mil credenciales, y en Mazatlán otro 
número igual, los excandidatos a presidente municipal Rafael Morgan 
Ríos y Alejandro Camacho Maldonado, respectivamente.
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11 noviembre 1986
Antes de que termine 1986, la totalidad estará legalizado

La delegación agraria estatal ha concluido 297 investigaciones más en igual nú-
mero de ejidos para la entrega de carpetas básicas que beneficiarán entre 12 y 15 
mil ejidatarios, acción con la cual en el presente régimen del gobierno estatal, se 
habrán regularizado 900 ejidos de los 1,200 que están instituidos en la entidad, 
informó el titular de esa dependencia, ingeniero Carlos Gabriel Mariscal Elizalde.

Espera, apuntó el funcionario federal que antes de que concluya 1986, se 
termine con la regularización de la totalidad de los ejidos, poniéndose en poder 
de los campesinos la Resolución Presidencial, acta de ejecución, plano definitivo 
y relación actualizada de ejidatarios con derechos agrarios a quienes se hace 
entrega físicamente de sus respectivos certificados en un acto especial conme-
morativo del primer reparto de tierras hecho por Venustiano Carranza en 1917.

Con las reformas a la Ley Federal de Reforma Agraria, se ha dado mayor 
facultad a las Comisiones Agrarias Mixtas de los Estados y a las propias dele-
gaciones agrarias para resolver de manera loca una serie de asuntos que por lo 
largo de su trámite ante las oficinas centrales se venía retrasando su solución, 
prueba de ello estos trabajos que dentro del rubro de administración agraria 
«nos permite mantener vigentes los derechos de los campesinos y desde luego 
vigilar el correcto aprovechamiento de las tierras dotadas paralelamente. Tam-
bién –añadió- dentro de los trabajos de administración agraria se han llevado 
a efecto los cambios de las autoridades de ejidos y de uniones de ejidos y co-
munidades, conforme a los términos que señala la ley.

Todo lo anterior, ha traído como consecuencia «tranquilidad al campo, evi-
tando que se arraiguen vicios lográndose una mayor disposición hacia el trabajo 
por parte de los campesinos en los poblados beneficiados», aseguró.

Se ha asentado un precedente —concluyó—, de lo que es administración 
agraria, porque los comisariados ejidales son cambiados en su tiempo y forma. 
Ha quedado en el pasado aquello de que el comisariado ejidal se eternizaba en 
su cargo provocando con ello la justa irritación de los campesinos, ante una 
serie de vicios que por fortuna se han ido eliminando. Con la actualización 
de la situación legal de los campesinos, hay paz y tranquilidad en el campo 
sinaloense, remarcó.
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11 noviembre 1986
Vacunarán a 125 mil niños contra la difteria
Ya suman 18 casos, en el Sur
Tenderá la SSA un Cordón Sanitario en 5 municipios

En una acción conjunta de la Dirección General de Epidemiología, Dirección 
General de Medicina Preventiva, la Gerencia General de Productos Biológicos 
y Reactivos de la Secretaría de Salud se pusieron en elaboración para el estado 
de Sinaloa, dosis de Toxoide diftérico para proteger a 125 mil niños de 5 años 
en adelante, básicamente de primaria y secundaria, acuerdo al que se llegó en la 
junta sostenida por el Subsecretario de Servicios de Salud, doctor Jesús Kumate 
Rodríguez y el personal médico y paramédico de los Servicios Coordinados de 
Salud Pública en la entidad, encabezado por su titular Dr. Héctor Marroquín 
Segura.

Este acuerdo de carácter urgente, se tomó como consecuencia de los 18 
casos de difteria presentados en niños mayores de 6 años, 17 de ellos en El 
Rosario y 1 en Mazatlán, determinándose tender un cerco sanitario que abar-
cará los municipios del sur: San Ignacio, Mazatlán, Concordia, Rosario y Es-
cuinapa.

La aplicación de la vacuna Toxoide diftérico se hará durante la primera y 
segunda semana de diciembre, y una segunda aplicación se ha programado 
para 1987, para lo cual se reunirá este viernes el Consejo Interno de Adminis-
tración y Planeación de los Servicios Coordinados, indicó el Dr. Marroquín 
Segura.

Este programa especial de vacunación tendrá como responsable a personal 
debidamente capacitado, ya que el biológico es de difícil manejo. Requiere de 
una muy delicada red fría, personal bien preparado ya que es de aplicación 
intramuscular profunda. Tiene una ligera reacción, cuadro febril con malestar 
que en 2 o 3 días cesan las molestias, lo cual debe ser perfectamente entendido 
por los padres de familia y los propios escolapios, tomando en cuenta que la 
difteria es un procedimiento grave, que inclusive si no es detectado y tratado 
debidamente, así como en los casos en que ataca a niños desnutridos, puede 
ser causa de muerte.



yo, mensajera 1081

Otro programa de la triple junto con la antipoliomielítica

Además, se programó en esta reunión del Subsecretario Kumate Rodríguez, la 
vacunación con la triple, que previene contra la difteria, el tétanos y la tosferina, 
a niños de uno a 5 años, en forma indiscriminada juntamente con la aplicación 
de la vacuna antipoliomielítica, en el próximo mes de enero, al celebrarse el 
«Día Nacional de la Vacunación».

Todos estos importantes acuerdos se derivaron de esta nueva situación pre-
sentada en Sinaloa, lugar que se había considerado libre de este grave padeci-
miento desde hace más de diez años.

• La Brigada de Salud que dirige la señora Dulce María de Millán, es-
posa del presidente municipal electo, C.P. Ernesto Millán Escalante, 
visitó ayer El Alto, Bachigualato, en donde muchas familias pudieron 
aprovechar los beneficios de esta labor social.

13 noviembre 1986
Apoyo del Banco Mundial a la Agroindustria
Funcionarios de visita en nuestra entidad
Incorpora Sinaloa para la inversión de US284 millones

En una declaración paralela del director general de Desarrollo Agroindustrias 
de la SARH, ingeniero Alberto Levet Contreras, y el Consultor especialista en 
Agroindustrias del Banco Mundial, Len H. Jordán, se dio a conocer que Sinaloa 
ha quedado incorporado dentro del estudio de factibilidad para la inversión de 
284 millones de dólares dirigidos al desarrollo agroindustrial «exclusivamente 
de organizaciones de productores tanto privados como del sector social».

El ingeniero Levet Contreras y el licenciado Miguel Ángel Méndez Mendo-
za, asesor en la dirección Internacional de NAFINSA, señalaron que los lugares 
donde puede ser susceptible la inversión tendrá dos componentes, 95 por ciento 
para créditos a través de FIRA, FICART y BANRURAL y 5 por ciento dedicado a 
asistencia técnica. El 70 por ciento se dedicará a capital de trabajo y materias 
primas, y el 30 restante a crédito refaccionario.
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Existen cuellos de botella entre la fase de producción, distribución y co-
mercialización, lo cual se puso de manifiesto en la gira de trabajo que durante 
dos días realizaron los funcionarios del Banco Mundial, de la SARH y de otras 
instituciones financieras nacionales, y que en Sinaloa se hizo a la UEPA de An-
gostura y margen derecha del Río Culiacán, a AGROVAC del Carrizo y ARIC la 
Libertad en Guasave.

Coincidieron los funcionarios del Banco Mundial y de la SARH en destacar 
el gran dinamismo del productor sinaloense, «hay un desarrollo mucho mayor 
a nivel de productores pero que, en las etapas de industrialización, distribu-
ción y comercialización no es tan fuerte y a raíz de esto, los beneficios no son 
canalizados a los propios productores, sino que se quedan en acaparadores e 
intermediarios». En esta evaluación se concluyó la necesidad de que sean los 
ejidatarios y los agricultores del sector privado quienes asuman las siguientes 
fases, y no se queden detenidos únicamente en la producción, sino que tengan 
su propia planta procesadora industrial y que se encarguen de la distribución 
y comercialización de sus cosechas.

En esta medida, Len H. Jordan, como Geofrey Tuke, especialista en adminis-
tración de empresas y finanzas, y Christer Cronberg, especialistas en Tecnología 
Agroindustrial, anunciaron que de parte del Banco Mundial los recursos son 
ilimitados, pero que, como una parte importante (alrededor del 57 por ciento) 
son del gobierno de México, en este paquete se ha contemplado un préstamo 
exterior de 125 millones de dólares, el resto para el costo total el proyecto que es 
de 284 millones, son recursos mexicanos crediticios para agroindustria.

En el mismo sentido se expresó el ingeniero Levet, señalando que se tiende a 
fortalecer la capacidad de respuesta de las instituciones y servicios de asistencia 
técnica, capacitación y organización de productores agroindustriales en función 
de la cartera de proyectos que las mismas instituciones han generado tanto para 
el estado de Sinaloa como para toda la República.

Los funcionarios del Banco Mundial consideraron que tanto Sonora como 
Sinaloa «están creciendo poco a poco a nivel de productividad», aunque consi-
dera que México está atrás de países como El Brasil, aunque más avanzado que 
otros, por ejemplo los centroamericanos tanto en lo que se refiere a nivel del 
campo como en agroindustrias. Están cuantificando las demandas de crédito 
para identificar su volumen, ya que el panorama general «es optimista donde 
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se observa una gran dinámica empresarial tanto por parte del sector privado 
como del social», relevaron.

Tras de la gira celebraron junta de trabajo de la delegación de la SARH atendi-
dos por el titular ingeniero Gilberto Contreras Nateras, y con asistencia además 
del Lic. Zeferino Suárez FICART México, Ing. Samuel Pérez Ricardez, Gerencia 
Agroindustrial BANRURAL México, Ing. Gabriel Chávez Sandoval FIRA México; 
Ing. Adel Cipagauta Valenzuela, de la dirección general de asuntos internaciona-
les de la SARH, ingeniero Gabriel Sitjar de las Naciones Unidas), Lic. Francisco 
Zárate de la misma, MVZ Efrén Aguilar Viveros, director del área de Asistencia 
y Capacitación Agroindustrial de SARH e Ing. José Luis Aragón Sarmiento, jefe 
del departamento de apoyo a la gestión de recursos financieros.

• Funcionarios del Banco Mundial, SARH e instituciones financieras na-
cionales, tras una gira de trabajo a las organizaciones de productores 
agroindustriales, anunciaron en reunión celebrada en la delegación 
estatal de la SARH la inversión de 284 millones de dólares para cubrir 
cuellos de botella entre la fase de producción, distribución y comer-
cialización, informaron. Foto Javier Gómez.

16 noviembre 1986
El Bienestar Social debe ir a la Zaga de Desarrollo
Una sociedad igualitaria, el ideal: Soberón

«Es válida la polémica de las ideas, no la violencia entre las personas», mani-
festó el doctor Guillermo Soberón Acevedo, secretario de Salud, en una parte 
de su intervención como representante del Presidente Miguel de la Madrid, al 
6º. Informe de Gobierno de Antonio Toledo Corro referida a las características 
de la democracia mexicana que implican, entre otras cosas, «el sostenimiento 
del principio de la que la mayoría gobierna con la participación de las mino-
rías», en el marco de la promoción presidencial para la renovación política 
nacional.

Indicó que la actual crisis económica no debe ser pretexto para que se sa-
crifiquen los niveles de vida de los mexicanos, y en ese tenor, los programas de 



1084 noticias | entrevistas | reportajes

bienestar social, dijo, «jamás han de ir a la zaga de los planes de crecimiento y 
desarrollo».

La política económica, por lo tanto, ha de estar al servicio del ideal de una 
sociedad igualitaria en la que las mayorías tenga acceso al empleo, la educación, 
la salud y la vivienda, asentó, para presentar enseguida su congratulación por 
las tareas que en Sinaloa «la población y el gobierno han desplegado encami-
nadas a vincular las metas y los objetivos del bienestar con los de la economía 
pública», donde destacó que el triunfo de ésta, a costa del fracaso de aquélla, 
sería vana victoria.

Ponderó la labor educativa de la administración de Toledo Corro, desde 
los programas de educación primaria, media básica media superior, así como 
universitaria y tecnológica, para detenerse en el programa de alfabetización 
impulsada en 389 comunidades del Estado; lo mismo que, a la vivienda, seña-
lando que las acciones deben dar cobertura no sólo a los obreros y servidores 
públicos que tienen ingresos físicos, sino, muy especialmente —subrayó—, a 
los no asalariados o subempleados.

Destacó asimismo los promedios anuales de la producción que se han ele-
vado considerablemente en la agricultura, ganadería y pesca que llegó a 46 
millones 546 mil toneladas, lo que representa un aumento del 20 por ciento res-
pecto del sexenio anterior, señalando que: «Una nación requerida de alimento, 
no puede menos que felicitarse de que el campo produzca satisfactores básicos 
como el frijol, el arroz, soya y trigo, en cantidades suficientes. Sabemos que aquí 
se elevaron las cosechas en esta administración en un 45 por ciento respecto 
de la pasada, y que se contó con créditos para 3 millones 350 mil hectáreas».

Al hablar sobre las estructuras orgánicas que se han adecuado para el de-
sarrollo de las funciones que atañen al sector salud y al sistema nacional de 
salud, expresó su satisfacción por constatar que «ya han cobrado carta de na-
turalización las estrategias de sectorización, descentralización, modernización, 
coordinación intersectorial y participación comunitaria».

Con énfasis se refirió al Consejo Nacional contra las Adicciones, reproban-
do el alcoholismo, el abuso de estas bebidas, de la farmacodependencia y el 
tabaquismo «males que aquejan al individuo y a la comunidad y que significan, 
además, un trágico costo social, cuantiosas erogaciones para el país», puntua-
lizando que en el caso específico de la farmacodependencia se insistió en la 
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importancia de pugnar por disminuir la demanda de drogas, fenómeno con 
facetas propias de salud pública, aún cuando relacionado con la producción 
de enervantes y el narcotráfico, llamando a estar informados y conscientes del 
peligro que se cierne sobre nuestra juventud».

México hace un gran esfuerzo por combatir el narcotráfico como lo puede 
mostrar ante propios y extraños e igual ímpetu despliega en la lucha contra la 
farmacodependencia mediante la prevención, la educación y la rehabilitación 
de las personas afectadas.

Al final de su mensaje mencionó la referencia que hiciera el gobernante 
sinaloense a su trato «cordial y constante relación con los medios de comuni-
cación del Estado», externando el doctor Soberón Acevedo que «la política del 
silencio, a nada provechoso e instructivo lleva», y entregó la felicitación calurosa 
del Presidente de la Madrid, al pueblo de Sinaloa, a los integrantes del cuerpo 
colegiado; y al gobernador Antonio Toledo Corro, con un reconocimiento del 
titular del Poder Ejecutivo Federal, de los «logros obtenidos en el esquema de 
la organización democrática, plural y participativa».

16 noviembre 1986
Ante el ex Gobernador Calderón, 
Reclaman las madres a sus desaparecidos

La manta desplegada con retratos de los secuestrados desaparecidos, en la expla-
nada de la Unidad Administrativa, tenida por las manos cada vez más vigorosas 
de las integrantes de la Unión de Madres e Hijos desaparecidos, y los pies pre-
surosos de doña Consuelo Carrasco de Flores para introducirse hasta el recinto 
oficial del Congreso del Estado donde el gobernador Antonio Toledo Corro 
rindió su Sexto y último informe, y con voz trémula reclamar al exgobernador 
Alfonso G. Calderón «no queremos morirnos sin ver a nuestros hijos, usted nos 
ofreció ayudarnos….», y la respuesta vacilante «pues sí, pues sí».

Hace diez años que se inició su calvario, primero se fueron encontrando 
en el camino, cada quien por su lado, en la afanosa búsqueda de sus hijos de 
quienes el anterior Procurador General de la República dijera que si bien era 
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cierto no tenían armas, tenían en cambio «el arma más poderosa, la lengua». 
Lucharon, asientan sus madres, «por una patria más justa, en el camino lo 
fuimos entendiendo».

No nos dejaron entrar, vino un señor de la Secretaría de Gobernación y nos 
dijo que aquí nos quedáramos. El, iba a pasarle una tarjetita, a ver si podíamos 
entrevistarnos con el Dr. Guillermo Soberón Acevedo, representante del Pre-
sidente, y en ese caso, el Dr. Soberón vendría aquí donde estamos informaron 
las Madres doña Chuyita de Barrón, la presidenta, doña Virgen, doña María y 
doña Rita, quienes por fin, no lograron verlo. «Nos habían anticipado que venía 
al informe únicamente, por nuestra parte cumplimos con informar a la gente 
que el problema de los desaparecidos sigue y juntamos firmas como lo estamos 
haciendo para entregarle al presidente mil de cada semana con el objeto de que 
se promueva la ley de amnistía que entró desde agosto y no queremos que cierre 
este período sin que sea tratada».

Manifestaron que continúan reclamando 531 desaparecidos en el país y de 
ellos 43 de Sinaloa ahora desde su Unión de Madres y desde el Frente Nacional 
contra la Represión. Cada una tiene la historia de los hechos ocurridos en forma 
distinta: a unos los bajaron del camión en que viajaban, otros fueron intercep-
tados cuando se dirigían a sus hogares, «de todos hay testimonios, así como 
de la forma como fueron torturados, Juan Germán, por ejemplo, en el interior 
del Tutelar de Menores, que fue utilizado como cárcel clandestina», narra doña 
Consuelo también tienen actas notariales con testimonios de que fueron vistos 
posteriormente en el Campo Militar Número Uno.

Su lucha sigue adelante. Hoy considero que han llegado el día de encontrar 
a sus hijos «esperamos ansiosas que se apruebe la ley de amnistía, porque no 
queremos morirnos sin verlos».
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17 noviembre 1986
Combate frontal a Narcotráfico
«Mi compromiso es con México», dijo el Gral. Reta Trigos, 
nuevo Comandante Militar

Con energía afirmó el General de División DEM Rodolfo Reta Trigos, Coman-
dante de la Tercera Región Militar y Comandante de la Novena Militar al asumir 
su cargo, que pondrá todo su empeño «por erradicar el narcotráfico y evitar que 
la droga llegue a la juventud que es lo más preciado que tiene México», fincan-
do una segunda fuerte aseveración «no tengo compromiso absolutamente con 
nadie, mi compromiso es con el Presidente de la República con el Secretario 
Comandante de la Defensa Nacional y con México.

Con puntualidad cronológica y previa presentación de armas de los ele-
mentos del Ejército y el saludo de Comandantes de Batallón y dependencias, 
unidades y jurisdicciones IV, VIII, XXXI, Guarnición y Hospital de Mazatlán, 
Comandante de la Cóndor y jefes del cuartel, rindió protesta ante el interventor 
Gral. de División Vinicio Feria Santoyo, representante del Gral. de División 
DEM. José Arévalo Gardoqui, titular de SEDENA, y en presencia del Gral. de 
División V Unidad.

17 noviembre 1986
Son sólo 4 mil estudiantes
Pide la U de O $1 mil 500 millones para presupuesto

El rector de la Universidad de Occidente, Dr. Julio Ibarra Urrea declaró que se 
requerirán mil 500 millones de pesos de presupuesto para 1987 «para iniciar 
su desarrollo, ya que se necesita contar con recursos suficientes para contratar 
personal de alto nivel académico para establecer estudios de postgrado y pro-
gramas de investigación fundamentalmente aplicada para resolver los problemas 
que afectan directamente a nuestro estado y región».

Señaló que en el presente año se contó con un presupuesto de 600 millones 
pesos indicando que no es posible seguir trabajando en «plan de sobrevivencia, 
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cubriendo la nómina suficiente para la docencia y para la administración». Con-
sideró, dijo, que tenemos una universidad muy buena en el campo de formación 
de profesionales, pero nos está rebasando el problema porque los profesores se 
están yendo a otras instituciones no sólo educativas sino comerciales e indus-
triales dentro y fuera del país en donde les ofrecen campos de acción de su es-
pecialidad como es la investigación científica y hasta 3 y 4 veces más de sueldo».

Manifestó que considera que van a obtener mayor presupuesto dado que 
el PROIDES estable que la tendencia para 1987 debe ser para las universidades 
públicas, un 65 por ciento de origen federal y un 35 por ciento de orden estatal, lo 
que no es impositivo, sino indicativo, ya que se respeta de un parte la soberanía 
de los estados y de otra la autonomía de las universidades.

Informó que la Universidad de Occidente cuenta aproximadamente con 4 
mil 350 alumnos, ya que la deserción natural del primer trimestre fue de 30 por 
ciento en alumnos de primer ingreso; que son atendidos por alrededor de 350 
profesores y un número igual de trabajadores administrativos, en 5 unidades, 
con oferta de 22 carreras a nivel de licenciatura, 2 maestrías en administración 
de empresas y administración industrial.

Es indispensable, apuntó, que se puedan ofrecer maestrías que tiendan a 
resolver los problemas del estado y no sólo administrativos, porque en estos 
momentos «lo único que se puede administrar es la crisis, la pobreza».

• La Universidad de Occidente requiere un presupuesto de 1 mil 500 
millones de pesos para iniciar su desarrollo, porque no es posible 
seguir trabajando en plan de sobrevivencia mediante la cobertura de 
la nómina para la docencia y la administración, señaló el rector de la 
institución Dr. Julio Ibarra Urrea.
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19 noviembre 1986
Cayó el secuestrador de Enrique Camarena
Otros dos narcos fueron victimados
Incautados 53 K. de cocaína y 2,800 de mariguana

A reserva de ampliar la información, con nombres de los detenidos que están 
siendo arduamente investigados, el coordinador de la Zona 006 de la Campaña 
contra el Narcotráfico, dio a conocer un fuerte golpe al narcotráfico al detener 
e incautar una pipa de agroquímicos con 2 mil 800 kilogramos de mariguana 
y 53 kilos de cocaína.

El licenciado Eduardo Villarreal, agente del Ministerio Público Federal, inició 
los interrogatorios a los detenidos desde ayer a las 5 de la tarde, prolongándose 
por más de dos horas con cada uno de ellos. Tampoco se dio a conocer, «para 
no entorpecer estas investigaciones cuántos son los que le fueron turnados 
únicamente en lo que se refiere a la pipa Kenwort con placas 139JH SPF México 
del año 1984, Especializada.

Se sabe que además de esta investigación, se realiza otra de igual o mayor 
envergadura, y al frente de ambas se encuentran los Comandantes Primero 
Enrique Anaya Sánchez y Eduardo Piñeira Solano, de la Policia Judicial Federal.

Alrededor de las 8:30 de la noche, un camión con elementos de la Fuerza 
Tarea Cóndor puso a disposición de la Policía Judicial Federal 35 detenidos, en 
su mayoría jóvenes entre 18 y 25 años. El encargado de la conducción, manifestó 
que únicamente podría informar sobre el particular el Gral. de Brig. Miguel 
Ávila Pérez, Comandante de la FTC, o en la Sección Segunda del Estado Mayor 
de la Defensa Nacional. Empero, el comentario de lo vacilante de los pasos de 
algunos de ellos, dijo que se trató de un viaje largo, de 16 horas, «fíjese que desde 
ayer no pruebo bocado, ni siquiera cené anoche», manifestó, y por supuesto que 
mucho menos los detenidos, de apariencia jornaleros, o campesinos.

Junto con la pipa, el camión de Muebles y Mudanzas «que transportaba línea 
blanca, refrigeradores y demás» de acuerdo con la información proporcionada 
por el chofer «harina de otro costal», ayer mismo fue soltado también cerca de 
las 8:30 de la noche. El chofer que estuvo detenido desde el jueves anterior, recu-
peró su libertad, indicando que fue traído a la dependencia de la Procuraduría 
para investigación «pero nosotros no traíamos nada», aclaro.
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A la misma hora, madres de familia reclamaban a sus hijos menores de 
edad que antenoche fueron detenidos en la «Feria Ganadera», porque «se en-
contraban bobeando en una loterillita que tenía un señor». Mi hijo estudia en 
el COBAES, ni siquiera dinero traía, con qué iba a jugar. Yo calculo que es un 
error, y el muchacho está perdiendo clases. Apenas tiene 15 años, yo creo que 
esto es en contra de la ley», dijo la mama de Tomás Elizalde, y lo mismo la de 
Jesús, indicando entre sí. «De los demás no sé si estaban jugando pero mi hijo 
estaba de bobo».

• Treinta y cinco detenidos fueron puestos a disposición por la Fuerza 
Tarea Cóndor y se encuentran en los separos de la Policía Judicial 
Federal. Después de un viaje de 16 horas, con los ojos vendados, los 
bajaron de un camión del Ejército a empellones, ayer a las 8:30 de la 
noche.

19 noviembre 1986
El domingo reabre puertas el Museo
Se invirtieron $100 millones

Cientos, miles de años resguardados en pretiles en el Museo Regional de His-
toria. Desde la época prehispánica, donde sobresale la colección de arte de las 
culturas regionales, pasando por la conquista, la Independencia, la Reforma, la 
Colonia, la Revolución hasta llegar a nuestros días, por su contenido temático, 
se convierte en un estupendo instrumento de apoyo a los sistemas de educación 
formal, sin que esto signifique que no pueda tener el nivel para que un investi-
gador y el público en general adquiera conocimientos y a través de este órgano, 
incremente su acervo cultural.

Huele a pintura fresca, rechinan las suelas de los zapatos sobre el piso que 
recibe la última pulida, y los ojos vuelan para abarcar en cada mirada un mundo 
nuevo con cosas viejas, que se conservan intactas del Museo de Sinaloa creado 
en 1958, y que, al recibir un remozamiento total presenta un aspecto de mañanita 
después de una lluvia intensa, de muchacha recién bañada, de larga y sedosa 
cabellera escrupulosamente cepillada.
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Lourdes Toledo de Rosenlenher respira hondo de satisfacción. Acompaña-
da por el arquitecto Carlos Velázquez, experto museógrafo recorre el edificio 
del que ya casi forman parte del inventario don Manuel Gallardo y don José 
Espinoza, celosos guardianes casi desde su fundación. Afuera, el meteorito, 
producto de aquella lluvia de estrellas que fue a dar hasta Bacubirito, y la carreta 
destartalada de don Benito Juárez, cuya sombrilla requiere remozamiento, lo 
mismo que ruedas, asientos, bueno, de la A a la Z. Son detalles que faltan pero 
que no tardarán en quedar listos porque el domingo se reinaugura este Museo, 
que es sin duda un patrimonio cultural muy preciado de los sinaloenses.

No quiero platicarles las sensaciones de contar con un lugar tan plácido, 
tan acogedor, que lleva a la reflexión, a los contrastes de la etapa del barro, de 
la piedra tallada, de la medicina herbolaria tan rica en nuestro país y en nues-
tro Estado, de la obediencia ciega de las hijas de las esposas hacia los padres y 
maridos, hacia los hermanos y tíos; del caserío con paredes de ramas y palma, 
del cultivo de maíz a piquete; a la vida del Payo del Rosario, de doña Agustina 
Ramírez, al Granito de Oro, a la penicilina, a la más alta tecnología aplicada 
en las legumbres.

La soldadera colgada del pescante en el ferrocarril, casi olmos la locomotora 
llamando a la Revolución.

El arquitecto Velázquez relata las modificaciones que se hicieron con una 
inversión de 100 millones de pesos, aporte directo del gobierno del Estado y 
con apoyo del Ayuntamiento de Culiacán. Se respetó la estructura original, con 
cambios para procurar la integración visual de la biblioteca y del inmueble del 
museo, ya que era muy diferentes y había rompimiento muy notorio. Se desa-
pareció la placa ondulada y se le dio base visual que permitió la integración del 
museo. Se elevó la altura de los pasillos y con ello el vestíbulo tiene más aire. Se 
cambiaron ventanales, se colocó marquetería de aluminio y se colocó cristasol 
bajando así la intensidad de iluminación natural en el interior ya que para la 
museografía se pensó en otro tipo de iluminación.

El Museo tiene ahora clima artificial lo que redunda en una visita más agra-
dable y una mejor conservación de las colecciones.

Además, mediante análisis realizado en conjunto con las autoridades de 
DIFOCUR el museógrafo Velázquez vio la tipología de museo su entorno fí-
sico (Centro Cívico Constitución), la afluencia de visitantes y se checaron las 
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estadísticas, índices poblacionales de los niveles educativos y se concluyó que el 
usuario principal del museo va a ser, aparte de los visitantes sabatinos y domini-
cales, los sectores escolares por lo que deberán realizarse mediante programa de 
visitas organizadas por DIFOCUR y la Secretaría de Educación Pública y Cultura.

Sin la participación de los sinaloenses y de todos los interesados, el Museo 
Regional de Sinaloa carecería de vida, afirmó la directora de DIFOCUR. Vendría 
a ser un inmueble hueco. Como campana sin badajo. Abierto también para 
quienes tengan interés de exponer objetos o piezas de interés que consideren 
parte del desarrollo histórico de nuestra región.

• Lourdes Toledo de Rosenlehner, directora de DIFOCUR y el arquitecto 
Carlos Velázquez, responsable de la museografía del Museo Regional 
de Historia supervisan los trabajos que han quedado concluidos a 
satisfacción y en los cuales el gobierno del Estado invirtió, con apoyo 
del Ayuntamiento de Culiacán, 100 millones de pesos. Acompaña a 
la titular, la subdirectora de DIFOCUR Lic. Margarita Vélez Reyna.

22 noviembre 1986
Incineradas 4 tons. de mariguana
Concluyó la Operación Cruz Grande
Compete a todos luchar contra el narcotráfico

El Delegado del XII Circuito y Agente del Ministerio Público Federal de la Pro-
curaduría General de la República, licenciado Ernesto de la Garza Hinojosa, en 
unión del Gral. de Div. DEM. Rodolfo Reta Trigos, Comandante de la Tercera 
Región y Novena Zona Militar, presidió el acto de quema del contenido de 
mariguana y cocaína del carro tanque asegurado el pasado día 16 de este mes, 
que se realizó ayer a las 12:30 meridiano en el campo militar Ramón F. Iturbe 
de la Comandancia de la Novena Zona Militar.

Señaló que el total de bultos extraídos del interior del carrotanque fue de 2 
mil 784 kilogramos de mariguana y 53 kilogramos de cocaína, confirmando así 
la noticia proporcionada por el Coordinador de la Zona 006 Lic. Zaid Toledo 
Náder.
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El carro tanque de agroquímicos fue asegurado en el trayecto rumbo al 
norte a la altura de Estación Naranjo, por la carretera Internacional en el tramo 
comprendido entre Guasave y Los Mochis, procediéndose a detener al chofer, 
que está siendo investigado por el Agente del Ministerio Público Federal Lic. 
Ernesto Villarreal para ser puesto a disposición del Juez Primero de Distrito 
Lic. Adán Gilberto Villarreal Castro, quienes asistieron invitados a la quema de 
los estupefacientes, así como el Coordinador de la Zona 005, licenciado Jorge 
Campos Murillo.

Indicó además, el Lic. De la Garza Hinojosa, quien arribó específicamente 
para esta misión, que este trabajo de investigación lo realizan elementos de la 
Policía Judicial Federal en la cual han tenido el «invaluable apoyo del Ejército 
y de las Fuerzas Armadas con el que pensamos seguir apoyando estas tareas 
tan difíciles y solicitamos al mismo tiempo, como lo ha expresado el General 
Reta Trigos, toda la colaboración de los medios de comunicación masiva, y de 
la ciudadanía en general, porque es una labor que a todos nos compete porque 
está en juego la salud de los mexicanos del mañana, o sean los jóvenes de hoy».

Que aprehendieron a Francisco Amarillas

Al ser cuestionado sobre la posible aprehensión de Francisco Amarillas, en el 
rancho La Vuelta de Navolato, tras de un enfrentamiento en el que murieron 
entre cinco y siete presuntos narcotraficantes, así como que Amarillas, al ser 
detenido, gritó a sus captores «déjenme ir les doy mil millones de pesos», el Lic. 
De la Garza Hinojosa dijo que hasta ese momento no estaba enterado de tal 
cosa. Se le insistió que los informes indicaban que los hechos ocurrieron por la 
mañana alrededor de las 10 u 11, y de su parte reiteró que «únicamente nos con-
cretamos a informar con toda seriedad los hechos que tengamos conocimiento, 
y si en algún caso, como en el del carro-tanque se ha guardado hermetismo, es 
con la finalidad de no entorpecer las investigaciones».

Concluyó señalando que el caso de la pipa de agroquímicos es una investi-
gación que consta en el expediente 556/86. «En cuanto tengamos todo el hilo, 
lo daremos a conocer».
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22 noviembre 1986
Incineradas 4 toneladas de mariguana
Concluyó la Operación Cruz Grande
Cien detenidos y 61 vehículos confiscados

Con la quema de 4 toneladas de muestras de mariguana en greña, 25.7 kilo-
gramos de semilla de mariguana y 1.825 de semilla de amapola culminó ayer la 
Operación Cruz Grande, en la jurisdicción de la III Región Militar, en un acto 
durante el cual el gobernador Antonio Toledo Corro, tras de lamentar la pérdida 
de centenares de vidas de elementos del Ejército Mexicano y de la Procuraduría, 
subrayó que «hay interés que pretenden hacer parecer que en México no se 
cumple con esta responsabilidad, pero está a la vista de todos el combate que 
en forma tenaz realizan las fuerzas militares y civiles de nuestro país».

Durante la ceremonia realizada en el campo militar «Ramón F. Iturbe» de la 
Novena Zona Militar, presidida por el Jefe del Ejecutivo y el Comandante Gral. 
de División DEM. Rodolfo Reta Trigos, comandante también de la Tercera Región 
Militar, este último dirigió un mensaje a las tropas con un saludo del General 
de División Juan Arévalo Gardoqui, secretario de la Defensa Nacional y la ex-
hortación para que con mayor pasión, determinación y coraje «emprendamos 
nuevamente la cruzada del Ejército para erradicar el narcotráfico en todo el país».

Marcó que en esta lucha no los mueve más pasión que servir al pueblo de 
México, indicando que a partir de esa fecha empezarán a reorganizarse para 
cumplir con el Presidente de la República. «Estamos conscientes, relevó, que 
el esfuerzo debe ser compartido, unánime, para acabar con el narcotráfico y la 
violencia, teniendo en mente a la juventud que es la principal víctima de este 
fenómeno que amaga con exterminar a la humanidad».

Toledo Corro dijo al final que el Presidente de la Madrid ha autorizado todos 
los recursos necesarios para combatir este cáncer, y en igual forma lo que se 
refiere al tráfico, venta y portación de armas ilegales, repetimos, observó «los 
delitos que se cometen en ésta y otras entidades se combaten por las autoridades 
responsables. Tenemos delitos, es evidente, pero violencia, esa la hay en Beirut, 
Francia, en España, donde tranquilamente un ciudadano va a un restaurant y 
estalla una bomba, y eso estamos buscando que no nos vaya a pasar en nuestro 
país y en nuestro estado».
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El Gral. Reta Trigos, informó que se destruyeron por la Novena Zona Militar 
2,012 plantíos de mariguana con 1 millón 173 mil 482 M2, 64 de amapola con 
92 mil 664 M2, 29 mixtos, con 68 mil 300 M2, 23 almácigos de mariguana con 
5,785, 43 almácigos de amapola 54 mil 212 M2; 2,263 kilogramos de mariguana 
en greña, 139.71 kilogramos de semilla de mariguana y 9 secaderos de marigua-
na. Se aseguraron 1,478 kilogramos de mariguana, 42.9 kilogramos de semilla 
de mariguana, 1.550 kgs., de semilla de amapola, 18 armas cortas, 15 detenidos, 
1 bomba para agua, 4 bombas para fumigación; 1 millón 675 mil 800 pesos, 3 
vehículos, 133 cartuchos y 16 cargadores.

Por parte de la Tercera Región Militar se destruyó por mano de obra 442 
plantíos de amapola con 629,327 M2; 2,291 de mariguana, con 1 millón 699 
mil 787 M2, 22 mixtos con 105,250 M2, 6,750 vasos desechables conteniendo 
mariguana, 11 secadores de mariguana, 3 pistas de aterrizaje clandestinas, 12 
campamentos, 900 litros de turbosina contaminada, 300 metros de manguera 
y 42 almácigos de amapola; por fumigación 173 plantíos de mariguana con 
133 mil 350 M2. Se aseguraron: 1 avioneta Cessna, 58 vehículos, 85 personas 
nacionales, 245 armas largas, 416 armas cortas, 1 millón 980 mil 955 pesos y 
12 mil 200 dólares. Se incineraron 20, mil 211 kilogramos de mariguana en 
greña.

22 noviembre 1986
Castigo a los responsables si se comprueban los cargos

El General de División DEM Rodolfo Reta Trigos, comandante de la Novena 
Zona Militar, de frente a las denuncias que han venido haciendo personas de-
tenidas por elementos de la Fuerza Tarea Cóndor en la sierra de Badiraguato 
y Sinaloa de Leyva, de torturas que incluso tienen al borde de la muerte a uno 
de ellos, Ascensión Reyes, capturado en Bacubirito, declaró, categóricamente, 
que se están llevando a efecto investigaciones para lo cual ha citado a los inte-
grantes de la Comisión de Derechos Humanos que tienen documentos sobre 
este particular, para ser comprobados estos ilícitos, proceder a aplicar el castigo 
al o los responsables.
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Los treinta y cinco detenidos puestos a disposición en los separos de la Policía 
Judicial Federal, así como Miguel Espinoza golpeado brutalmente en la pierna 
y en varias partes del cuerpo a quien mantienen esposado en el Hospital Civil 
donde le atienden su salud, lo mismo que a Ascensión Reyes, quien fue sometido 
a operación para extirparle el páncreas y el vaso que le fue destrozado a culata-
zos y patadas, de acuerdo con sus declaraciones, son situaciones que vienen a 
sumarse a una serie de denuncias respecto al trato que elementos del Ejército, o 
vestidos con uniforme de militar, hacen víctima a posibles culpables o inocentes.

De todo esto, dijo, ha tomado nota el General Reta Trigos, aunque en forma 
enérgica señaló que no es posible tener miramientos con personas que están 
involucradas en estos ilícitos cuando vemos a una juventud «con las piernas 
tramadas y los ojos inyectados, víctimas de la adicción a las drogas».

Abundó en este asunto para mencionar que existen personas interesadas en 
la apertura de fuentes de empleo que permitan a los sierreños una vida digna, 
y que si bien no ganan los altos salarios que les pagan los narcotraficantes, en 
cambio viven con tranquilidad, a sabiendas que no va a dejar en el desamparo 
a su familia y él, por su parte, pasar los últimos días de su vida en la cárcel.

23 noviembre 1986
Buscan integrar una Gran Central Campesina
Se reunirán 100 comisarios ejidales para tratar problemas

Con la idea de integrar una gran central campesina que haga frente a los múlti-
ples problemas que afectan a los productores del sector social, se reunirán hoy 
cien comisariados ejidales del norte y centro norte de la entidad de igual número 
de ejidos, en el marco de la celebración del primer aniversario de constitución 
de la Alianza Campesina del Noroeste en Sinaloa.

El presidente de la ACN Servando Olivarría Saavedra comunicó que estarán 
presentes de la Alianza Campesina del Noroeste de Sonora, así como organi-
zadores campesinas de Puebla, Oaxaca y norte de Veracruz, para analizar la 
difícil situación que tiene que ver con el rompimiento entre los costos de los 
insumos y los recios de garantía, el intermediario, la mala y cara semilla para 
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siembra, la cartera vencida hasta en un 80 por ciento de los ejidos, y el no pago 
oportuno de sus cosechas.

De igual manera estudiarán el problema del ensalitramiento de las tierras 
que continúa implacable, convirtiendo en páramo grandes extensiones hasta 
hace poco de alta producción, como es el caso de más de 30 mil hectáreas de 
El Carrizo, y un total que se estima en 300 mil en toda la entidad, de acuerdo 
con los datos obtenidos en el catastro rural que está realizando la delegación 
agraria estatal, señaló.

Entre tanto los campesinos continúan con su compromiso de producir ali-
mentos, «porque esa es nuestra misión y no sabemos hacer otra cosa», cada 
vez vemos más lejos de la mesa en nuestros hogares, esos mismos alimentos 
que vendemos a cien pesos y los tenemos que comprar a 500. De continuar la 
política del gobierno con la báscula recargada a favor de los industriales, cada 
vez la miseria y el hambre caerá como plomo sobre las familias campesinas, 
señaló Olivarría Saavedra.

El acto conmemorativo se iniciará hoy a las 10 horas en el poblado de Chi-
nitos, del cual esperan obtener conclusiones para su presentación ante las ins-
tituciones de apoyo a la producción.

24 noviembre 1986
Morgan levantó la huelga; Clouthier se queja de invasión 
que rebasó las 40 mil credenciales
}
Tras de informar que la meta de 40 mil credenciales de elector había sido re-
basada, el ingeniero Manuel J. Clouthier excandidato del PAN a la gubernatura 
de Sinaloa, anunció el levantamiento de la huelga de hambre de Rafael Morgan 
Ríos, excandidato a presidente municipal de Culiacán, y con ello proclamó 
que «esta jornada evidencia el triunfo obtenido por nosotros en los comicios 
del 26 de octubre», gritó enseguida, a voz en cuello, que los candidatos electos 
por el PRI Ernesto Millán Escalante y Francisco Labastida Ochoa «son rateros, 
porque pretenden robar la voluntad popular, pero no nos vamos a dejar. Nos 
están obligando a tomar medidas más drásticas.



1098 noticias | entrevistas | reportajes

Arengó a la concurrencia a que asistan con veladoras al mitin del domingo 
próximo frente a Catedral, y así el día 12 de diciembre, ir en peregrinación a 
la Lomita «a pedirle a la Virgen de Guadalupe que nos de fortaleza que como 
pueblo necesitamos para salir delante de esta lucha contra los opresores».

Informó de igual manera, que no abandonarán el kiosko de plazuela Álvaro 
Obregón en donde instaló hace catorce días su campamento para mantenerse en 
huelga de hambre Morgan Ríos, junto con el excandidato a regidor Gilberto Ba-
rrón. «Aquí estaremos recogiendo todas las credenciales que nos quieran traer. 
No abandonaremos este kiosko al que no le ha dado una enorme grandeza este 
pueblo del que me siento profundamente orgulloso, porque aquí se ha venido 
haciendo la democracia de deberás, no la que hacen ellos allá encerrados. La 
autoridad formal se convierte en autoridad moral cuando está respaldada por 
el pueblo, y yo pregunto, expresó Clouthier «¿Qué autoridad moral tienen los 
delincuentes electorales que pretenden ocupar los puestos de gobierno no que 
obtuvieron porque el pueblo no les dio su voto?»

Reiteró la denuncia presentada antes por Alejandro Camacho, excandidato a 
la presidencia municipal de Mazatlán, sobre los sucesos acaecidos en ese puerto, 
el pasado día 20 de noviembre, condenando la represión ejercida en contra de 
los panistas que se estaban manifestando en forma pacífica», resultando en esta 
agresión por parte de la policía municipal, herido Miguel Ángel Vargas Rico 
a quien después de darle un balazo en una pierna, lo patearon, y le abrieron la 
cabeza al garrotearlo, señaló.

En Ciudad Juárez hicieron lo mismo y resultaron 257 heridos, 40 y tantos de 
hospital, y sin embargo, Chihuahua está en pie de lucha hay bloqueo de carretera, 
huelga de pago de impuestos. No se han dado por vencidos como nosotros no 
nos vamos a dar por vencidos. En Monterrey metieron a la cárcel a una docena de 
ellos y estaban los panistas felices de la vida, después les tuvieron que rogar para 
que se salieran. En San Luis Potosí, Pituco se paró enfrente del gobierno desde las 
9 de la mañana a las dos de la tarde; y en Torreón sacaron un desplegado de una 
plana son una verdadera fuerza en solidaridad con la lucha del pueblo sinaloense.

Añadió que él, por su parte, concurrió a una obra de teatro y al salir, se en-
contró con las llantas de su carro «tasajeadas», y hoy al medio día (ayer) «me 
fue invadido mi rancho, y para que vean que preocupado estoy, hoy mismo 
salgo para Monterrey con mi esposa y de ahí iré a Orizaba, Veracruz y a otras 
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partes, para continuar adelante informando de la lucha que aquí sostenemos en 
Sinaloa y en busca de solidaridad de todo el pueblo de México.

No nos vamos a dar por vencidos, reiteró «hemos sido muy prudentes y muy 
pacientes; seguiremos luchando denodadamente. Sigo diciendo que la violencia 
la genera quien no respeta la voluntad popular. Violentos son ellos que nos están 
llevando a defendernos», subrayó, y las porras siguieron.

27 noviembre 1986
Acontecimiento botánico: descubren nuevo arbusto
Reconocimiento de la Universidad de Argentina

El descubrimiento del arbusto «Helicteres Vegae», hecho por el maestro en 
ciencias Rito Vega Aviña, investigador de tiempo completo de la Escuela Su-
perior de Agricultura de la UAS, marca un acontecimiento botánico mundial, 
lo que ha dado motivo a que se reconozca su acuciosa labor, por parte del más 
prestigioso Instituto de Botánica, de la Universidad Nacional de Nordeste de 
la República Argentina.

La doctora Carmen L. Cristóbal, quien tiene a su cargo un programa global 
de reconocimiento de género helicteres en el cual es especialista, recibió las 
muestras de esta planta en flor, cuyas hojas oblongas, flores color violáceo, fru-
tos rectos están siendo objeto de descripción y clasificación para integrarlo al 
catálogo mundial de especies nuevas. Asimismo pasa al laboratorio para conocer 
las propiedades de utilización futura.

Durante un año, el ingeniero Vega Aviña observó el ciclo biológico del arbus-
to para detectar su floración, fructificación y hacer la colecta apropiada para su 
descripción, de acuerdo a los informes por él proporcionados. El trabajo técnico 
fue de campo y de laboratorio.

La carta de reconocimiento, que muestra el investigador de la UAS, menciona 
que el ejemplar pueda quedar depositado en el herbario que él indica, por ser su 
descubridor que para el caso será «el herbario de la Escuela Superior de Agri-
cultura», ya que de acuerdo con las recomendaciones de la doctora Cristóbal, 
por razones de seguridad debe quedar dentro del país de procedencia. Esto, por 
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lo que se refiere al holotipo o ejemplar original, ya que los isotipos o ejemplares 
copias pueden enviarse en número de once tanto al Instituto de Botánica del 
Nordeste donde fue estudiado, como a diversos herbarios del mundo entre los 
que se aconsejan el Jardín Botanique de París; Universidad de Copenhagen, 
Dinamarca; Kew Gardens Inglaterra, esto por lo que hace a instituciones euro-
peas, y en América, el New York Botanical Garden; Misoouri Botanical Garden; 
Universidad de California de Berkeley, Universidad de Michgan, y Madison-
Wisconsin. Los dos restantes pueden ir a herbarios mexicanos, que el maestro 
Vega Aviña ha decidido sean el Instituto Politécnico Nacional y la UNAM.

El descubrimiento forma parte de un proyecto de la CGIP

La Coordinación General de Investigación y Postgrado tiene un proyecto de-
nominado «contribución al estudio taxonómico de la flora de Sinaloa», del 
cual forma parte este descubrimiento mundial. Este proyecto está financiado 
por la Secretaría de Educación Pública, dependencia a la que se comunicará 
este hallazgo.

El proyecto consiste en la recolección de todas las plantas de Sinaloa. A la 
fecha se llevan inventariadas mil especies debidamente documentadas listas 
para consulta de investigadores y personas interesadas en conocimiento de 
las plantas. Estas plantas están depositadas en el herbario de la Escuela Supe-
rior de Agricultura, y puede dar lugar a un más amplio conocimiento de las 
mismas de haber interés por parte de organismos como CAADES, CONAFRUT, 
SEDUE, SARH, e instituciones educativas, tomando en cuenta que el tomate, el 
pepino, y otros alimentos importantes tienen sus orígenes silvestres como la 
Helicteres Vegae.

La Universidad Autónoma de Sinaloa ha celebrado con beneplácito esté 
singular hallazgo, y se prepara a realizar una ceremonia de acompañamiento 
a la planta recién descubierta hasta un lugar de honor que se le ha reservado 
en el herbario.

A raíz de este descubrimiento la CGIP ha propuesto que se instituye el Premio 
Sinaloa de Ciencias, lo que vendría a estimular el espíritu investigativo de los 
científicos sinaloenses o radicados en la entidad.
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El joven investigador es graduado en la Escuela Superior de Agricultura 
de la UAS con postgrado en el Colegio de Postgraduados de Chapingo, funge 
además como asesor de CGIP.

28 noviembre 1986
$65,353 millones invertirá la SARH en Sinaloa en 1987
Prioridad a la Infraestructura Hidráulica

En la Reunión Regional Noroeste de la Coordinación General de Delegaciones 
de la SARH que presidió ayer aquí su titular ingeniero Sergio Reyes Osorio, a 
la vez coordinador de PRONAL, anunció el delegado estatal ingeniero Gilberto 
Contreras Nateras el incremento hasta de un 83 por ciento del presupuesto 1987 
de inversión para Sinaloa, en relación con el del año actual, aprobado por la SPP 
hasta por 65 mil 353 millones de pesos, lo que significa un apoyo sin precedentes 
en términos de inversión federal, en atención al elevado potencial de la entidad 
como productor de alimentos.

Al mismo tiempo que se incrementa el presupuesto a partir de la política 
del presidente Miguel de la Madrid para ir avanzando en la independencia 
alimentaria, se destacó en esta reunión regional en la que participaron las dos 
Baja Californias, Sonora y Sinaloa, la necesidad de establecer relación entre las 
instituciones (PRONAL y Delegaciones), con los productores y la Federación 
Agronómica, razón por la cual se les invitó a participar en la realización de 
los trabajos desde la planeación de los trabajos desde la planeación misma, en 
espera de obtener un mejor uso de los recursos a partir del ciclo otoño-invierno 
que está en marcha.

Al detallar el presupuesto de inversión 1987 que está ya en la Cámara de 
Diputados y que podrá tener posibilidades de ampliación, el ingeniero Contre-
ras indicó que el rubro que destaca es el dedicado a infraestructura hidráulica 
con 36 mil 261 millones donde se incluye la iniciación de la construcción de 
la presa Huites. Además, dada la importancia de la conservación normal y 
conservación diferida de los distritos de riego, observó que se han dedicado 
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importantes recursos al Distrito 133 (Los Mochis), con 4 mil 560 millones de 
pesos; al Núm. 134 de Guasave con 1 mil 353 millones de pesos; Distrito 135 
(Guamúchil-Angostura) con 628 millones de pesos, el Núm. 136 de Culiacán 
recibirá 5 mil 579.5 millones de pesos, de los cuales 2 mil 850 millones son para 
conservación diferida y el resto para conservación normal; el Núm. 137 de La 
Cruz recibió la aprobación de 228 para unidades de riego y apoyo de caminos 
a las obras de infraestructura hidráulicas en construcción; el 138 de Mazatlán 
216 millones para iguales conceptos el de La Cruz.

En total para los distritos de desarrollo rural son 12 mil 558 millones de pesos, 
5 mil 700 para conservación diferida y 4 mil 472 para conservación normal. El 
resto del presupuesto es para proyectos de asistencia técnica, mecanización del 
campo, control y vigilancia forestal, conservación del suelo y agua, obras de pe-
queña irrigación, apoyo para bodegas rurales, módulos ganaderos, construcción 
de tortillerías en unidades agroindustriales de la mujer campesina; construcción 
de campamentos forestales, rehabilitación de vivero.

Independientemente de estos recursos, se espera la aprobación del crédito 
BID para la rehabilitación de los distritos de riego, que ha quedado diferida por 
más de doce años, así como para su terminación primordialmente por lo que se 
refiere a drenes y drenajes parcelarios para detener la salinización de las tierras 
que ya alcanza 45 mil hectáreas, superficies que en el pasado reciente tuvieron 
alta producción de granos básicos. Aquí se hace necesario cuando menos una 
inversión de más de 50 mil millones de pesos a precios de abril de este año. Otro 
problema que requerirá mayores recursos es el que se refiere a maquinaria, ya 
que la delegación no cuenta con este equipo en buen estado para la conservación 
normal de los distritos de desarrollo rural. La existencia data de 25 a 30 años 
y ocasiona serias dificultades para cumplir con los programas en este renglón, 
destacó el funcionario federal en esta importante reunión.
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30 noviembre 1986
Campaña Militar de Despistolización
La acción será estatal y permanente
Nadie es más influyente que la Ley: Reta Trigos

«No hay nadie más influyente que la ley», declaró, categóricamente, el General 
de División DEM Rodolfo Reta Trigos, Comandante de la Tercera Región y 
Comandante de la Novena Zona Militar, en el inicio de la campaña de despis-
tolización en el estado, precisando en ese enérgico pronunciamiento, que no 
tiene compromiso absolutamente con nadie. Inmediatamente después dijo que 
desde ese momento, en todas las unidades de la zona están abiertas las oficinas 
para que registren las armas «porque todo aquel que no lo haga, está violando 
la ley, y si no logramos convencer a la gente, vamos a actuar en consecuencia».

En el desayuno ofrecido ayer a los medios de comunicación masiva de la 
localidad una vez que dio a conocer esta campaña, requirió todo el campo de 
la comunidad para denunciar en las unidades de esa Comandancia, las bala-
ceras o personas que ostentosamente se pasean armadas, mencionando que 
estos informes serán recibidos sin investigar la procedencia, cuando sean he-
chos con la seriedad que el caso amerita.

Indicó que aún cuando las policías municipal y judicial del estado tienen 
funciones específicas sobre este particular, las armas que recogen deben ser 
puestas a disposición de la Comandancia a su cargo, de manera inmediata con 
un recibo a su cargo, de manera inmediata con un recibo, y ese recibo debe 
estar avalado para que el interesado tenga conocimiento del destino de su arma.

No se trata, aclaró, de una campaña de 3 o 4 días que lo tendría ningún 
valor, sino que es de todos los días y de todos los años, por lo que esperan que 
esta campaña logre motivar a la población «que sepan que el Ejército está para 
cuidarnos, para servirlos. Vamos a actuar para la comunidad con honestidad y 
sin ningún compromiso» –remarcó-.

Los primeros en cumplir las leyes debemos ser los militares: Reta

Una vez que informó lo anterior que por instrucciones precisas del Secretario de 
la Defensa Nacional, Gral. de Div. DEM Juan Arévalo Gardoqui, las operaciones 
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de la Fuerza Tarea Cóndor le han sido confiadas para su control, se refirió a los 
desmanes que ha venido denunciando la prensa de personas torturadas por 
elementos del Ejército. De ello, dijo, llevó publicaciones y fotografías al Secre-
tario de la Defensa Nacional, quien —asentó— «me volvió a manifestar que el 
Ejército tiene reglas, tiene leyes, y los primeros en cumplir esas leyes debemos 
ser los militares».

En este momento –afirmó- se están realizando las investigaciones pertinen-
tes, y para ello, presentó al Juez Militar y al Agente del Ministerio Público Militar 
presentes en la conferencia de prensa, que han asumido esta responsabilidad, 
agregando que hay policía militar realizando más investigaciones. «Se procederá 
con apego a la ley. El Ejército es una institución que su fin principal es servir al 
pueblo y nosotros lo estamos sirviendo en la lucha contra el narcotráfico, por lo 
que ha determinado el General Arévalo Gardoqui que a partir de ese momento 
la FTC quede bajo la responsabilidad de la Tercera Región Militar».

La campaña contra el narcotráfico no tiene tregua, son las instrucciones 
precisas recibidas por el General Reta Trigos, con la salvedad de que en lo su-
cesivo los detenidos serán consignados de acuerdo con la legislación castrense. 
El titular de la SEDENA —puntualizó— es el principal preocupado de estos 
problemas y me pidió que mantuviera abierta la puerta para que podamos 
solucionar problemas que se presenten».

Observó que las instituciones están hechas por los hombres, que suelen fallar, 
pero las instituciones son honestas y se rigen por sus leyes. Nosotros estamos 
totalmente apegados a las leyes militares profesionales.

Vendrán tropas a reforzas las campañas

Marcó que van a combatir con más energía, con más pasión el narcotráfico a 
actuar contra el pistolerismo, anunciando que en la reorientación de las ope-
raciones «en los próximos días empezarán a arribar más tropas que ya han 
trabajado conmigo. Vienen a reforzar las operaciones, vamos a hacer relevos y

Cambios, necesitamos por tanto, que todo mundo participe. Mis Comandan-
tes y yo personalmente iremos a la sierra, hablaremos con los campesinos, los 
convenceremos de que siembren y a los que encontremos los vamos a consignar. 
Vamos a actuar estrictamente apegados a la ley».



yo, mensajera 1105

Concluyó con otra categórica afirmación «entiendo que vamos a afectar algu-
nos intereses muy fuertes, y por ello quiero la comprensión que esta difícil tarea 
requiere. Vamos a cambiar hasta las rutinas de consignación, personalmente lo 
harán los elementos de la Zona, los Comandantes de los Batallones». Y reiteró 
«sabemos que se juegan muchos intereses, estamos preparados para responder 
a cualquier tipo de agresión. Los soldados se están preparando y dentro de poco 
tendremos los mejores soldados de México.

• El General de División Rodolfo Reta Trigos, Comandante de la Ter-
cera Región y Comandante de la Novena Zona Militar, anunció, en 
desayuno de prensa, el inicio de la campaña de despistolización en la 
entidad, precisando que no tiene compromiso con nadie porque «no 
hay nadie más influyendo que la ley». Al mismo tiempo dio a conocer 
que asume el control de la Fuerza de Tarea Cóndor.

1 diciembre 1986
La inflación, «Enfermedad Monetaria»
El gobierno gasta más de lo que tiene: Conchello

El diputado federal José Ángel Conchello, —una de las cartas más fuertes de 
PAN para la contienda del 88— hizo ayer aquí severas críticas al régimen, tanto 
en el aspecto económico como en el político, afirmando que «este es el sexenio 
de los ceros» porque entre el principio y el fin, el producto interno va a ser igual; 
y siendo el aspecto económico la piedra del toque» porque entre el principio 
y el fin, el producto va a ser igual; y siendo el aspecto económico la piedra de 
toque «una cosa se lleva con la otra por lo que habiendo quiebra económica, 
hay quiebra política».

Señaló que las actitudes del gabinete de intransigencia en materia electoral y 
en materia económica, llevan a la dictadura y esa misma cerrazón en el aspecto 
económico «nos está empujando hacia un rotundo fracaso».

Dijo que el problema inflacionario es un problema monetario «es enfer-
medad monetaria» y por tanto se precisa resolver en el dinero, porque de otra 
manera, todo lo que se haga, es inútil «si no bajan la emisión de dinero de nada 
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va a servir», marcó, añadiendo que el término de este año se tendrá una inflación 
entre 110 y 115 por ciento, y aunque se anuncia que para el año próximo va a 
bajar a 70 por ciento, de su parte opina que «va a ser superior al 100».

La manera de detener a la admisión de dinero es «que el gobierno no gaste 
más de lo que recibe del pueblo, porque «ya nadie cree porque no es así, que 
porque el gobierno se endeuda vaya a haber prosperidad. Es falso que más 
créditos traigan más progreso, porque si nos seguimos endeudando el pueblo 
trabajador se va a empobrecer todavía más, porque continúa la inflación y la 
inflación a quienes golpea más es a los más pobres», asentó el legislador panista.

Gastaremos 61 billones, pagaremos 40 billones 
de servicio de la deuda y recibiremos 26

Enérgicamente señaló Conchello que desde el punto de vista financiero el go-
bierno se está yendo a la quiebra. Esta bancarrota está a la vista, puntualizó, 
«porque el presupuesto de gasto del país para 1987 que es de 61 billones de pesos, 
tiene un pago de servicio de la deuda que incluye tanto amortización como 
intereses por 40 billones de pesos que va a pagar el año entrante, nada más 
que la recaudación directa del gobierno federal con todo lo que ingresará por 
impuestos y derechos es de sólo 26.8 billones de pesos». Dicho esto se preguntó 
¿de dónde va a sacar lo demás? Si con lo que va a recaudar no le alcanza siquiera 
para pagar su compromiso de servicio de la deuda externa e interna esta última 
que es de 17 billones de pesos.

Lo que va a hacer, dijo, seguramente es adquirir el año próximo un endeu-
damiento adicional al que se le acaba de otorgar de 9 mil millones de dólares 
«con la falacia de que ahora sí podremos salir de la crisis. Nos han dicho que 
piensan que la economía puede crecer en 1987 un 3 por ciento sobre el año actual, 
y si las estadísticas oficiales dicen que en 1986 descenció un 3 por ciento quiere 
decir que vamos a quedar igual que en 1985, por lo cual sostengo que este es el 
sexenio de los ceros».

Suponiendo que crezca el producto interno un 3 por ciento, eso no es por 
habitante porque demográficamente habremos crecido un 15 por ciento en re-
lación con 1985, y por lo tanto habrá mayor necesidad de producción, lo cual 
se verá seguramente frenado por la inflación. El problema –reitero- está en que 
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el gobierno no siga gastando más de lo que recibe del pueblo, porque el fracaso 
económico será ineludible.

Se le preguntó a cuánto asciende el endeudamiento de la iniciativa privada 
y respondió que es de 20 mil millones de dólares «mientras que la adquirida 
por el gobierno federal es de 85 mil millones de dólares», y señaló que si nos 
seguimos endeudando el pueblo lo resentirá aún más, tan es así, dijo, que en 
los cuatro años de este sexenio la inflación «ha sido la más alta de los últimos 
cuarenta años y sin embargo el país está estancado».

• Si ganan un millón de pesos de salario mínimo si no detienen la in-
flación no va a alcanzar: Conchello

• Respecto de la demanda de 75 por ciento que está presentando de ante-
mano la CTM para el día 1º. de enero manifestó que «solamente en este 
sexenio el salario tiene un 30 por ciento menos de poder adquisitivo. 
No es correcto un incremento de 75 por ciento, porque eso no resuelve 
nada, porque seguirá la carrera interminable de salarios y precios, y 
entonces si no aumenta la producción, así pueden darles un millón 
de pesos diarios y no les va a alcanzar el salario».

• Hizo una advertencia final, «el pueblo está pendiente de lo que está 
pasando en el país. Ve la bancarrota económica y la bancarrota po-
lítica y como consecuencia para 1988, sin duda el pueblo va a exigir 
«un cambio completo».

3 diciembre 1986
Rastreará el ejército sierras y valles
Impresionante desfile militar
En marcha las campañas contra armas y drogas

Arengó el Gral. de Div. Rodolfo Reta Trigos, comandante de la Novena Zona 
Militar a varios centenares de elementos del Ejército Nacional enviados por el 
Secretario de la Defensa Nacional, Gral. de Dip. DEM. Juan Arévalo Gardoqui, 
«a actuar dentro de la ley, de lo que establece nuestra Constitución, para que 
hasta el último rincón del Estado se refuerce con entusiasmo la campaña contra 
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el pistolerismo y la permanente contra el narcotráfico, en imponente ceremonia 
que presidió el gobernador Antonio Toledo Corro, en la Plaza Cívica de Palacio 
de Gobierno, hasta donde llegó la abigarrada columna.

Antes, el pueblo de Culiacán al que el Gral. Reta Trigos ha solicitado reite-
radamente su participación y colaboración para que las campañas obtengan el 
buen éxito deseado por todos los sinaloenses contempló impresionante desfile 
militar de tropa y oficiales que en pelotones y a bordo de los vehículos que 
rastrearan sierras y valles, que hizo un recurrido desde la Comandancia de la 
Novena Zona hasta la Unidad Administrativa.

En la ceremonia, después del izamiento de la bandera nacional, se inició el 
descenso de oficiales sobre una cuerda rappel para entregar, una vez en tierra, 
en manos del Comandante de Tercera Región Militar, la bandera remitida por 
el Secretario de la Defensa Nacional. Con ella en sus manos fue que el General 
Reta Trigos se dirigió la tropa recordándole que en único compromiso es con 
el Presidente de la República, con el Secretario de la Defensa Nacional y con 
Sinaloa. Los exhortó a trabajar con todo entusiasmo en beneficio de la comu-
nidad sinaloense. Los elementos, a una sola voz, lanzaron vivas al Presidente de 
la Madrid al General Arévalo Gardoqui, a Sinaloa y a México.

Acto continuó, el General entregó simbólicamente la bandera que libera a 
este estado de las lactas del narcotráfico y pistolerismo, en manos del Ejecu-
tivo del Estado, quien la recibió e hizo un llamado al pueblo de Sinaloa para 
que ponga toda su confianza en esta enérgica batida que con mayor énfasis se 
continuará realizando.

El general Reta Trigos precisó que la tropa que ayer se incorporó para re-
forzar las tareas de la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos y en la 
campaña permanente contar el cultivo y siembra de estupefacientes, actuará 
concretamente en el perímetro de la Novena Zona Militar que abarca el estado 
de Sinaloa y el municipio de Tamazula, Durango.

Con igual marcialidad las tropas se retiraron para iniciar su salía a la sierra 
y valles, entre tanto el Comandante de la Novena Zona Militar remarcó que van 
a ganarse la confianza de todos, porque se va a actuar con apego irrestricto a la 
ley, y tomando muy en cuenta las denuncias y colaboración de la comunidad, 
y presentó a los Comandantes Gral. Brig. Roberto Vadillo, del VIII Batallón 
de Mazatlán, Gral. Luis Mussel Lerma de la Guarnición de Mazatlán, Gral. 
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Bernardino Jiménez Tepozteca de XVIII Batallón (Los Mochis); Coronel Roberto 
Rivera Bretón, del XXXI Batallón de Infantería en Culiacán, Coronel Ignacio 
Rosete Ramírez, Comandante del IV Batallón de Infantería en Guamúchil.

Al acto Concurrió el Gral. brigadier Manuel Ávila Pérez, Comandante de la 
Fuerza de Tarea Cóndor quien declaró que ante las denuncias de tortura practi-
cadas por elementos del Ejército en la sierra, se abrió la investigación por parte 
del Agente del Ministerio Público y si son culpables serán consignados. El agente 
realiza esta investigación tanto en Chihuahua, como en Durango y Sinaloa.

Expresó que se han localizado y destruido sembradíos de amapola «no es-
carmientan las gentes, apenas salen de la cárcel y regresan a seguir sembrando, 
ya que la consideran su modus vivendi, dinero fácil que les produce más que 
sembrar maíz, pero no miden las consecuencias graves que esta situación se 
está revirtiendo en la juventud de México a la que tenemos la obligación de 
salvaguardar».

• Imponente el desfile Militar que ayer tuvo lugar en esta ciudad con 
las tropas especiales enviadas por el general Juan Arévalo Gardoqui, 
Secretario de la Defensa Nacional.

• Descenso en rappel realizaron oficiales de la SEDENA para entregar al 
Gral. de Div. Rodolfo Reta Trigos el banderín enviado por el Secretario 
de la Defensa Nacional junto con nuevos elementos militares para 
reforzar los trabajos de erradicación del narcotráfico y el pistolerismo.

4 diciembre 1986
Labastida, Gobernador Constitucional
Caldeada sesión del Colegio Electoral
El PAN impugnó el dictamen
26 votos a favor y 3 en contra

El Congreso del Estado constituido en Colegio Electoral, declaró «válidas 
de toda Validez» las elecciones para gobernador verificadas el pasado día 26 
de octubre, declarando, por tanto, gobernador constitucional electo al licen-
ciado Francisco Labastida Ochoa, por el período del 1º. de enero de 1987 al 31 
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de diciembre de 1992 indicando que deberá presentarse ante ese organismo a 
otorgar la protesta de ley, el día 31 de diciembre del presente año.

Caldeada resultó la sesión extraordinaria, donde el PAN, sin argumentos 
----- al dictamen de la Comisión Especial, lo rechazó con los tres votos de la 
fracción parlamentaria. El Dip. Esteban Zamora Camacho reclamó que no se 
les hubiera planteado cuáles eran los asuntos en cartera, por lo que acusó a la 
directiva de optar por «el madruguete y el albazo».

Enseguida, enderezó su ofensiva en ataques personales contra el líder de la 
mayoría priísta a quien entre otras cosas llamó «pastor», calificativo que con-
sideró «adecuado porque estamos en diciembre, en época de pastorelas y hasta 
tienen aquí su Bartolo», en clara alusión a los diputados licenciado Roberto 
Pérez Jacobo y José Bartolo Mendívil Chaparro.

La andanada de alusiones personales de parte de Zamora Camacho quien 
se inscribió para impugnar el dictamen, siguió sin aludir para nada al citado 
dictamen como no fuera para observar, respecto del mismo, en su contenido 
sobre «la urgente necesidad de actualizar la Ley Electoral del Estado de Sinaloa» 
para posibilitar una mayor expresión ciudadana, en tono despectivo «después de 
niño ahogado tapen el pozo», y «después de consejo ido, pedradas al matorral», 
en una clara aceptación del contenido del párrafo aludido.

Pero antes, arreó contra los diputados, recordando que en el pasado el inte-
rior de la Cámara, el Dip: José Luis Leyson Castro, actual presidente municipal 
de Guasave, los había llamado «manada de borregos», como «los borregos ne-
cesitan un pastor, los tiempos han cambiado y no sé si las mismas técnicas que 
sirvan para pastorear ovejas, sirven también para pastorear mapaches».

El mps aprobó el dictamen con un señalamiento: 
la crisis de nuestra legislación

Después de la intervención panista en contra, el Dip. Profr. Rodrigo López Zava-
la, líder de la fracción de izquierda (MPS), lo hizo a favor, expresado que visto el 
dictamen de manera global era de aprobarse, pero antes, precisó que detenerse 
exclusivamente en la calificación del resultado electoral de quien habrá de ser 
el próximo gobernador constitucional, sería omitir el espectro político en el 
cual se desarrolló el proceso electoral, y mencionó que el dictamen recoge una 
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de las preocupaciones que han venido planteando las corrientes democráticas 
en el país y en Sinaloa: la de revisar objetivamente las restricciones legales en el 
terreno electoral y consecuentemente, la secuela que esto entraña.

«Esta legislatura —puntualizó—, tiene el deber de jugar un alto papel los 
próximos tres años pasar de la práctica intrascendente a un rol mayormente 
protagonista en la historia política de la entidad», e interpretó la postura asu-
mida en el dictamen al reconocer lo obsoleto de la ley y de la inseguridad que 
ahora tiene el ciudadano en el ejercicio del voto «postura abierta al cambio que 
Sinaloa requiere, de perspectiva ampliamente social».

Intervino el Dip. Pérez Jacobo, líder camaral, quien señaló, categóricamen-
te, que al no haberse presentado ningún fundamento jurídico que revocara o 
modificara el dictamen, ya que dijo, «Acción Nacional se concretó a hablar e 
casos específicos que nada tienen que ver con el dictamen, es cuestionable que 
la calificación que hoy se hizo, está apegada a todos los lineamientos jurídicos 
y políticos». Mencionó que es bueno que se expresen las corrientes de opinión 
y ponderó en este contexto el pronunciamiento de la izquierda, mientras que 
refutó lo de «borregada» al PAN señalando que la legislatura acta conforme a 
las normas de la vida humana y lucha por dignificarla día a día. Señaló que la 
mayoría priísta apoya sin reserva alguna el dictamen calificatorio de las eleccio-
nes de gobernador constitucional del Estado. «Es así como Francisco Labastida 
Ochoa obtuvo un triunfo limpio y claro».

Connato de pleito entre rubio bañuelos 
y zamora camacho

En actitud provocativa, dijo el Dip. Profesor Guillermo Rubio Bañuelos, descen-
dió el Dip. Zamora Camacho de la tribuna, después de «solazarse refiriéndose 
al peso del Dip. Lic. Eduardo Vizcarra, entre otras referencias personas que 
degeneraban la razón de su intervención.

Mi respuesta a esa actitud fue llamarlo payaso, cosa que lo ascendió y se 
parapetó, por lo que invité a salir fuera del Congreso a dirimir dificultades»; por 
su parte el Dip. Camacho, rojo de indignación, junto con el Dip. Javier Calvo 
Manrique, que el Profr. Dr. Rubio Bañuelos profirió una amenaza, diciéndole 
«nos vemos allá afuera».
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Al acercarse la prensa a escuchar la discusión, el pleito quedó en suspenso 
por la que Pérez Jacobo habría de señalar la necesidad de que las discusiones 
se den «en un tapete de altura en la cual no se caiga en ataques personales ni 
injurias» en clara alusión al Dip. Zamora Camacho.

Nombramiento de comisiones de la legislatura

Se dieron a conocer las comisiones permanentes del Congreso en esta ¡Quincua-
gésima Segunda Legislatura resultando presidente de puntos constitucionales y 
gobernación el Dip. Lic. Roberto Pérez Jacobo, de Hacienda Pública y Tesorería 
Dip. Lic. Raúl René Rosas Echavarría; de Educación Pública y Cultura Dip. 
Profr. Guillermo Rubio Bañuelos; Comisión de Administración Dr. Humberto 
Gómez Campaña, Comisión de Alimentos, Productos y Servicios Esenciales, 
Víctor Barrantes M., de Obras Públicas, presidente Ing. Gilberto Juárez Carva-
jal, de asuntos obreros, Dip. Pascual Herrera, de Asuntos Agrarios Lic. Carlos 
Ramón Ramírez Cázarez; de Honor y Justicia, Profra. Rosa Godoy; de Régimen 
Orgánico Interior, Juan Carlos Ibarra González; Comisión de Estilo, José Bartolo 
Mendívil Chaparro, de Asuntos Económicos, ingeniero Ramón Rendón Ávila, 
Lic. Enrique Ferrer y Ramón Rodrigo López Zavala; Forestal y Minera, Lic. 
Eduardo Vizcarra Sánchez; Comisión de Glosa Dip. Lic. Enrique Ferrer Gómez 
y Comisión Instructora, Dip. Eduardo Vizcarra Sánchez.

• El Congreso del Estado constituido hasta ayer en Colegio Electoral, 
aprobó, en sesión extraordinaria, el dictamen rendido por la comisión 
especial declarando gobernador constitucional electo al licenciado 
Francisco Labastida Ochoa, indicando que deberá rendir protesta de 
Ley ante ese organismo el día 31 de diciembre próximo; así como or-
denó la expedición del decreto para que en bando solemne se haga del 
conocimiento del pueblo de Sinaloa.
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6 diciembre 1986
Destacados 18 casos en el sur: Marroquín
A partir de hoy vacunarán a 130 mil niños de 5 a 14 años

Para contrarrestar el brote diftérico registrado en el sur de Sinaloa en niños 
mayores de 5 años, caso insólito en el país, se inicia hoy en los municipios de 
San Ignacio, Mazatlán, Concordia, Rosario y Escuinapa, la aplicación de la 
vacuna «toxoide diftérico», para cubrir un universo de 130 mil niños entre los 
5 a 14 años de edad.

El doctor Héctor Marroquín Segura, jefe de los Servicios Coordinados de Sa-
lud Pública en la entidad, informó sobre este cerco sanitario en el que participará 
el sector salud con un verdadero ejército médico y paramédico integrado por 1 
mil 100 elementos de esa Secretaría, así como los destacados de parte del IMSS e 
ISSSTE que han sido previamente capacitados en la aplicación de este biológico.

El biológico llegó a tiempo para iniciar la campaña en la primera semana 
tal y como se había anunciado, pero dado que no se incluyó la guía de uso, al 
no contar con experiencia en su uso en México, pues se trata de un material de 
importación especialmente para el programa que aquí se desarrollará, se deter-
minó esperar a conocer todo lo relacionado con el mismo, desde los detalles de 
fabricación, aplicación características de riesgos y de conservación. Entre tanto, 
añadió, se hicieron los adiestramientos tanto en el personal de base de la SSA 
como el que fue contratado, y algunos estudiantes de grados avanzados en el 
área de la salud que participarán con carácter de voluntarios.

El cerco sanitario que se tenderá en las jurisdicciones 4 y 5 incluye la aplica-
ción complementaria de la triple en niños menores de cinco años para lo cual la 
SSA proporcionó 20 mil dosis, poniéndose especial cuidado en 1 mil 700 niños 
que estuvieron en contacto con los 18 difteria, 3 de ellos fallecidos debido a que 
no se detectó a tiempo la enfermedad y por tanto no se les dio el tratamiento 
adecuado. Hasta más de una década que en Sinaloa no se registraba este pade-
cimiento, y a esto habrá que agregar que jamás, que se conozca, se había tenido 
en niños de primaria y secundaria.

Además de los dieciocho casos comprobados, hay cuatro más enviados para 
estudio a la ciudad de México, dos de ellos ya descartados, y se sigue el rastreo 
con niños sospechosos por algunos síntomas, subrayó el funcionario federal.
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En caso de ser necesario, dijo para terminar, se emprenderá una segunda fase 
en el resto de los municipios de la entidad, en el próximo mes de enero, junto 
con el reforzamiento de la triple, lo que se realizaría con motivo del Día Nacio-
nal de la Vacunación, que sería antipoliomielítica, antidiftérica y antitetánica.

9 diciembre 1986
Opina el Senador Millán
El aumento a la luz puede causar deserción en el PRI

El senador Juan S. Millán Lizárraga, secretario general de la Federación de 
Trabajadores de Sinaloa-CTM, manifestó que, el costo político del incremento 
de las tarifas de luz, «puede provocar desde apatía hasta deserción entre las filas 
del PRI y un abierto rechazo al partido» porque la gente identifica la política 
económica con el Revolucionario, «la cual no puede negarse».

En sus enérgicas declaraciones puntualizó que «hay contradicción entre el 
proyecto de las Organizaciones Obreras y las decisiones económicas del Esta-
do», pues aún cuando se justifiquen los incrementos a los precios, lo cierto es 
que éstos disminuyen la posibilidad de recuperación del poder adquisitivo de 
los trabajadores.

Los incrementos de las tarifas eléctricas que en 1987 serán de orden de 220 
por ciento, provocarán «más inconformidades», no solo en Sinaloa, donde se 
han dado casos de una casi desobediencia civil, porque se presenta la disyuntiva 
de pagar la luz y dejar de comer, o comer y dejar de pagar la luz, sino en las enti-
dades del norte y noroeste del país, donde el clima es tan extremoso que obliga 
a sus habitantes a un consumo más elevado de luz que en otros puntos del país.

En estas entidades el tener refrigerador para la conservación de los alimentos 
o un ventilador en uso constante, no es un lujo sino una necesidad básica, aún 
entre familias de limitados recursos económicos, ya que su clima cálido provoca 
la descomposición fácil de los alimentos y deshidratación primordialmente en 
los niños y ancianos, por lo que los aumentos programados para 1987 provoca-
rán, indudablemente «una inconformidad que ya de por sí es grave», subrayó 
el líder cetemista en Sinaloa.
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Que se tomen medidas internas 
desde contexto internacional

En cuanto al futuro económico inmediato que nos espera, en opinión del legis-
lador, puede ser determinado por acciones tanto del sector público como de los 
empresarios, «y desde luego fortalecer nuestra demanda y posición para que 
el contexto internacional vea con mayor preocupación el contexto económico 
nacional».

Marcó que se atreve a decir que en buena medida, el futuro económico del 
sector obrero y en general del país, puede ser determinado por acciones internas, 
«porque los empresarios nacionalistas, que los hay, pueden hacer el esfuerzo, 
con espíritu nacionalista, para mantener la planta productiva, invirtiendo, aún 
cuando los signos no sean muy alentadores».

Entre tanto las organizaciones desean que se dé una recuperación real en 
el poder adquisitivo de las clases trabajadoras, hay aumentos entre esta meta y 
la política económica, pues al autorizar aumentos en los precios, aunque estos 
sean justificados por costos de operación «impiden la recuperación del poder 
adquisitivo», porque no es lo mismo que decir que permanentemente apoyamos 
los aumentos a los salarios nominales, que no es lo primordial, sino restituir, 
restablecer, el poder de compra al trabajador, concluyó Millán Lizárraga.

• El Senador Juan S. Millán Lizárraga, secretario general de la FTS-CTM 
dijo puntualmente, que el costo electoral del incrementó de las tarifas 
de la luz, «puede provocar desde apatía hasta deserción entre las filas 
del PRI, como un abierto rechazo a nuestro partido», ya que la gente 
identifica la política económica con el Revolucionario.

15 diciembre 1986
María Moreno, media hermana de «Cantinflas», vive en Sinaloa
Cuenta 85 años y no conoce al mimo mexicano

María Moreno, con 85 años a cuestas, presuntamente es la hermana de Ma-
rio Moreno «Cantinflas», a quien el famoso mimo mexicano buscó hace años, 
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encontrándose con la lideresa agraria Paula Moreno, quien a su vez le aclaró 
no llamarse María, ni ser originaria de Durango, pero sí le manifestó que tenía 
conocimiento de la existencia de María Moreno aunque sin precisar en qué 
rancho de Sinaloa vivía.

En ese entonces, doña María Nicanor —tal es su nombre completo— se había 
casado con un descabezador de camarón, después de radicar en El Limoncito 
«donde me rejunté con Doroteo García Rubio y hasta la fecha, él con 103 años 
y yo con 85, hemos vivido contentos, con nuestros cinco hijos, cuatro mujeres 
y un varón, Alejandro, a quien le hallo parecido con Mario». Dijo.

Doña María Moreno nació en la ranchería de Montoros, pie de San Andrés 
en la sierra de Durango. Su padre, Gregorio Moreno, padre también de Can-
tinflas, autoritario y amenazador, cuando se «huyó» su primera hija, advirtió 
a los dos que quedaban solteras, María Nicanor a la sazón de 14 «si se quedan 
o no van, las mato».

María Nicanor tomó la determinación que cambiaría el rumbo de su vida. 
Se fue a otro rancho cercano, llamado Sandías, vía de Tepehuanes, con su niña, 
quien perdió a su hija mujer y sólo le quedaba un varón, pero poco tiempo es-
tuvo allí porque su pare continuamente le enviaba recados que iba a ir por ella.

Fue una familia de doce hijos, aunque no recuerda ella que entre esos doce 
alguno se llamara Mario. «Posiblemente sea hijo de otra esposa de mi padre, 
porque ya me acuerdo de Alfredo, José María, Reynaldo, Brígido e Isabel que 
era la mayor, Elvira, Lorenzo, Lupe, los demás eran los más chiquitos».

Una pareja la invitó un día a venir a Sinaloa. «Emprendimos la caminata, 
a pie, me tuve que comprar unos huaraches de tres puntadas. Desde chica yo 
anduve con la pata rajada, y nunca fui a la escuela porque mi padre no quería 
que estudiáramos, porque decía que si aprendíamos a leer y escribir les íbamos 
a mandar cartas a los novios».

Nueve días caminaron por la escarpada sierra hasta llegar a Otameto, en 
donde María Nicanor trabajó en diversas cocinas, y cuando empezó el tomate, 
ya casada, fue jornalera.

Un día supo que sus padres y hermanos habían legado a Eldorado pero nunca 
más volvió a saber ni de sus padres, ni de sus hermanas «por eso me siento con 
una emoción que me brinca aquí —se coloca la mano cerca del corazón— de 
pensar que un día pueda abrazar a alguien de mi sangre, a mi familia Mario 
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Moreno», cuenta la anciana, con un recuerdo y un suspiro para su padre «Mi 
padre, Goyo le decían, era muy malo, cuando nos pegaba no engañaba, por 
eso yo no aguanté, y con todo y la pata pelona dije aquí no me quedo porque 
me mata». Nunca me ha pesado. Aquí he vivido pobremente pero feliz con mi 
viejo y mis hijos.

• Yo le hallo parecido a mi hijo Alejandro con su tío Mario Moreno, 
asienta la venerable anciana, quien no se ha comunicado nunca con 
su hermano «Cantinflas» porque «cuando vino a buscarme y no me 
encontró, no hubo manera de comunicarme, yo no sé leer ni escribir». 

16 diciembre 1986
Indeterminable el Paludismo 10 mil casos en este año
Han perdido efectividad los programas: SSA

El paludismo se incrementó de un momento a otro con una tendencia que da 
una situación en el presente año de 10 mil 704 casos registrados lo que se debe 
a que los programas no han penetrado suficientemente en las poblaciones por 
la falta de organización de la comunidad, y siendo las acciones no solamente 
de tipo curativo sino preventivas, si la gente pierde la confianza en el sistema y 
no coopera «los programas médico-preventivos están condenados al fracaso», 
informó y señaló el doctor Humberto Vakle Guerrero, secretario particular de 
la Jefatura de Servicios Coordinados de Salud Pública en la entidad.

Hay problemas de educación, de presupuesto, lo mismo que en la cuestión 
operativa, y tampoco son suficientes los recursos humanos, refirió el funcionario 
federal. Los recursos materiales empezaron administrarse a mediados de año, 
y en cuanto a los estudios de laboratorio y los insecticidas, como bendiocarb 
y DDT se han encarecido y escasean lo que requiere el mayor esfuerzo de la 
comunidad para lograr que los programas se desarrollen con el mayor bene-
ficio para sus habitantes, ya que es el elemento primordial para combatir las 
enfermedades, reiteró.

El mayor número de casos de paludismo por Plasmodium vivax se localizó 
en este año en Sinaloa de Leyva, así como en áreas de Guasave, Badiraguato, 
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Choix y El Fuerte, en donde se extremaron las aplicaciones de 100 por ciento y 
con DDT en este segundo semestre con un 78 por ciento de atención en las áreas 
programadas. Se tomaron además 48 mil 144 muestras sanguíneas resultando 
positivos los 10 mil 704 casos registrados. La participación de las poblaciones, 
es importante para prevenir el paludismo mediante el saneamiento ambiental, 
eliminación de cacharros, de criaderos del mosco así como poner en tratamiento 
al enfermo de paludismo para romper la cadena de transmisión.

Entre tanto no se logre esta participación, ningún esfuerzo que se haga, 
por grande que éste sea, podrá reportar los resultados apetecidos, ya que las 
actividades contra el vector al no ser impactante, no se logra que colaboren los 
habitantes y como consecuencia de ello, la tendencia continuará siendo ascen-
dente, precisó el galeno.

Por tratarse de un problema de salud pública, la toma de muestras, medica-
ción y aplicación de insecticidas son gastos que asume la Secretaría de Salud, 
pero el padecimiento tiene su origen en diversos factores, como el educativo, 
que agrava la situación debido a la mala nutrición, por lo que se requiere, junto 
con la participación consciente y decidida de las comunidades, una labor coor-
dinada con instituciones educativas, y la utilización de los medios masivos de 
comunicación para brindar orientación de carácter médico-preventivo y sobre 
una buena nutrición utilizando los alimentos que se producen en la región.

17 diciembre 1986
Otorgaron a doña Esthela la máxima Presea de la C. Roja
El DIF rompió con los atavismos, dijo

Los afanes de doña Estela Ortiz de Toledo Corro al frente del Sistema de Desa-
rrollo Integral para la familia, como presidenta del Promotoriado Voluntario 
de Sinaloa, del Hospital Pediátrico, y como presidenta honoraria de la Cruz 
Roja del Estado, noble institución a la que impuso tal dinámica en las colectas 
que la colocó en primer lugar nacional en los seis años consecutivos, recibieron 
ayer el reconocimiento de los sinaloenses, así como del Consejo Nacional de 



yo, mensajera 1119

Directores de la Cruz Roja Mexicana, el otorgarle la máxima presea «Medalla 
Internacional» a los benefactores de esta noble institución.

En el marco de la inauguración de la Subdelegación de la Cruz Roja de Cu-
liacán, con su nuevo puesto de socorros, y del acto desarrollado en el auditorio 
«Carmen Romano de López Portillo» en la Unidad DIF donde rindió su sexto y 
último informe, doña Estela expresó, con profunda convicción, que el DIF «ha 
roto con los atavismos y grilletes que lo encadenaban en el ánimo de muchos, 
como un juguete que se obsequiaba a la esposa del funcionario del primer nivel 
para su entretenimiento». Afirmó, en cambio, que se ha venido cumpliendo con 
su objetivo esencial que es «promover el bienestar en una lucha constante contra 
la marginación, contra la desigualdad y la inseguridad en la vida».

Con serenidad, la señora Toledo compiló la labor desarrollada en seis años 
de entrega a su trabajo, en presencia de su esposo, gobernador Antonio Toledo 
Corro, del Dr. Héctor Marroquín Segura, presidente de la Junta de Gobierno 
del Hospital Pediátrico y del Sistema DIF Sinaloa, de la señora María Teresa 
Uriarte de Labastida, doctora en Arte Prehispánico; esposa del gobernador 
constitucional electo licenciado Francisco Labastida Ochoa; de los miembros 
de Patronatos y de la Junta de Gobierno presidentas de los patronatos de los 
Sistema DIF municipales y de los presidentes de los 18 municipios de la entidad.

Contó con la presencia del licenciado Eduardo Avelino Lara, representante 
del Lic. David Turner, secretario ejecutivo del Patronato Nacional de Promo-
tores Voluntarios; de Ana María Noé de Timmermann, directora nacional de 
delegaciones de la Cruz Roja Mexicana, a quien correspondió entregar la alta 
presea; del presidente del Supremo Tribunal de Justicia del estado Lic. Jesús 
Manuel Sarabia, del presidente municipal de Culiacán licenciado Jorge Romero 
Zazueta, del representante del Comandante de la Novena Zona Militar, Coronel 
DEM Miguel Gutiérrez Palacios, del presidente Antonio Parra Arellano y demás 
miembros del Patronato de la Cruz Roja, y Comandante Valentín Pérez Salas, 
delegado estatal de la benemérita.

Al frente del DIF, informó, fue ubicado su quehacer en 5 mil comunidades 
dispersas con población menor de 2,500 habitantes y en diversos cinturones 
marginados en el resto de las poblaciones que «nos demandaban incrementar la 
atención preescolar, la educación especial y rehabilitación, atención y protección 
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al indigente, al anciano, al menor y a la familia; problemas de nutrición, de salud 
y de desarrollo comunitario».

El sistema asistencial se consolidó, dijo, con la creación de los Sistemas DIF 
municipales como organismos públicos descentralizados y su inclusión en el 
presupuesto de egresos de los municipios «con lo cual se amplía y actualiza 
el marco jurídico del DIF». Se aprobó la ley del Sistema DIF en el estado y los 
derechos que transforman a los comités en Sistemas DIF Municipales con lo 
cual se garantiza la continuidad en las acciones de los nueve programas insti-
tucionales.

Atención a ancianos y minusválidos

Destacó doña Estela las acciones de afiliación al Instituto de la LA SENECTUD 
con 24 mil 200 personas mayores de 60 años; la grave problemática que se en-
contró al asumir su cargo de capacidad para atención de sólo un 9 por ciento 
de los 150 mil minusválidos, para quienes se creó la infraestructura que ha me-
nester tanto en el sector salud, como mediante escuelas de educación especial.

También informó la señora Toledo de la Creación de 358 jardines de niños, 
la alfabetización de 241 personas; en primaria abierta a 1,017, en secundaria a 
210, y en salud el desarrollo de 3,736 pláticas, aplicación de 130 mil consultas 
generales, 2,100 especialidades y 46 mil odontológicas. De la participación del 
promotoriado en los Días Nacionales de Vacunación, y de 30 mil terapias físicas 
y ocupacionales.

Logro importante la pirámide educativa

Parte importante de su informe lo constituyó el logro de la construcción de la 
pirámide educativa, que engloba instituciones de educación, cultura y recrea-
ción en una superficie de 140 mil metros cuadrados, ubicada entre las colonias 
Rosales y 5 de Mayo, y que cuenta además con jardín de niños, secundaria y 
preparatoria técnicas, taller de danza, academia de taquimecanografía, canchas 
deportivas, centro psicopedagógico, talleres de capacitación en el trabajo para 
minusválidos.
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En este terreno se ubica la subdelegación de la Cruz Roja que ayer inauguró 
doña Estela, construida por el Patronato con inversión de 50 millones de pesos, 
lo que permitirá una atención más eficiente a un amplio sector de esta capital.

De 7 delegaciones existentes en 1981, se pasó a 28 y cinco subdelegaciones, 
y de 15 ambulancias que operaban en ese entonces hoy se cuenta con 69, así 
como se han construido 18 edificios y reconstruido 13, contándose con el inicio 
de dos más, agregó.

Al final se dirigió a la señora María Teresa Uriarte de Labastida para señalar 
que se marcha nostálgica por la emoción de la partida «pero lo hago sin sobre-
saltos ni resabios porque sé de su inteligencia y preocupación, de su espíritu de 
lucha y capacidad creativa».

• Develó la señora Estela Ortiz de Toledo la placa de la Subdelegación 
Culiacán que lleva su nombre, al inaugurar ayer este edificio, acompa-
ñado por su esposo gobernador Antonio Toledo Corro, el presidente 
del Patronato Antonio Parra Arellano, y Ana María Noé de Timmer-
mann, directora nacional de delegaciones de Cruz Roja Mexicana. 
Foto Alejandro Márquez.

19 diciembre 1986
El interés por la niñez es primordial; no estaré sola
Habla la Sra. Teresa de Labastida

«He criticado mucho como historiadora, ahora tengo frente a mí la oportunidad 
de actuar y ¡no me voy a quedar fuera!». Voy a actuar hasta donde está el límite 
de mis capacidades. Es María Teresa Uriarte de Labastida quien así se expresa, 
y sin cortar el hilo habla de su interés por varios terrenos, el Consejo Tutelar de 
Menores, el Centro de Integración Juvenil, el Asilo para Ancianos. «Mi interés 
por la niñez es primordial pero no voy actuar yo sola. En mis clases, al iniciar el 
curso decía a mis alumnos: van a entregarme tres trabajos, en tal fecha éste, en 
la otra este otro y en vísperas de exámenes el otro, quién no lo haga, no tendrá 
derecho a examen. Nadie se podía llamar a sorprendido».
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Esa participación implícita en la perspectiva de trabajo de la joven licencia-
da en Filosofía y Letras, doctorada en Arte Prehispánico, es la forma de ganar 
autoridad y respeto, y de este punto esencial apunta que «la mujer se gana esa 
autoridad y ese respeto en el hogar, como profesionista o como figura pública 
—todos los campos de acción—, fundamentalmente con la honestidad consigo 
misma. «Una gente honesta consigo misma da lo mejor de sí. Al final de su vida 
se puede ver cuando ha sido ésta plena. El ingrediente esencial es el amor ¡de 
todos los tamaños».

La señora Labastida se entusiasma y vibra de ojos a manos, expresiva, firme 
«hay una obra que me ha resultado muy importante» «El arte de Amar» de Erich 
Fromm. El motor de la vida es el amor, pero no el amor egoísta de una mujer 
por un hombre, o de un hombre por una mujer, o de una madre por sus hijos 
o viceversa, sino el amor con disciplina de vida, y la mujer, por su naturaleza 
misma, tiene esa gran capacidad de amar, de darse». Convencida, a convin-
cente: Cuando antepones el amor a lo que haces ¡a todo lo demás!, las cosas 
normalmente salen bien». Acota: «La diferencia entre el amor irreflexivo que 
es la pasión pero no está reñido con el amor. El amor es un sentimiento que va 
más allá de la pasión, porque yo puedo estar apasionada por mí país y puedo 
amarlo, son dos cosas diferentes que definitivamente se pueden complementar».

Por mi amor por México, mi patria, fue que me decidí a estudiar arte prehis-
pánico, y cuando estuve frente a la disyuntiva de la sugerencia de mi padre para 
que estudiara en la Iberoamericana en donde presenté de admisión, y hacerlo e 
la UNAM, llegó el día del examen y le pregunté ¿me llevas o voy?. Era un hombre 
que medía sus fuerzas, y decidió llevarme.

Hoy, cuando María Teresa ocupará por vez primera un espacio público, en 
el que asumirá una responsabilidad histórica ¿de qué manera?. «El juicio de la 
historia es inapelable. Yo creo que el trabajo de un gobernante, el de la com-
pañera de un gobernante no se juzga cuando empieza. Si dentro de seis años 
me entero que mi trabajo valió la pena, porque así lo observo en forma auto-
crítica, para mí no va a haber nada más importante en el mundo». Profundiza: 
Responsabilidad con el pueblo que va a juzgar la obra. México necesita una 
transformación, está buscando un camino dentro de su historia, dentro de sus 
raíces, y en este contexto, en Sinaloa podremos hacer sin duda, con la calidad 
de sus gentes, cosas muy importantes».
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La niñez, vuelta a la niñez «el niño tiene derecho a que como ser humano 
se le respete y se le cuide, a que como criatura indefensa tenga a su favor lo 
más posible. Las cosas no se van a solucionar con desayunos escolares», está el 
ejemplo de Cuba, entre otros, donde se asegura la leche para el niño. Los desa-
yunos escolares desde luego que es un paliativo, pero si se impulsa al ganado 
lechero, habrá leche disponible para todos. No podemos pensar en que se van 
a solucionar los problemas de manera simplista. Una cosa es actuar y otra caer 
en el activismo, una cosa es diseñar una acción profunda que dé soluciones de 
fondo, y otra, instrumentar algo que aparentemente resolvería un problema 
en forma momentánea». El niño está ahí reclamando sus derechos naturales.

La mujer entra en escena con su problemática: Griselda Álvarez, a la sazón 
gobernadora de Colima, envió una iniciativa de ley equiparando la violación al 
homicidio y dándosele características similares ¿Podría ser ésta una solución a 
este problema que está muy generalizado, poner penas severas a este delito para 
que se respete más a la mujer?

«De mi parte, no enviaría una iniciativa porque considero que las leyes de-
ben estar en manos de quien conoce de leyes. Francisco —Labastida Ochoa, 
gobernador constitucional electo del estado— está tomando las medidas con-
ducentes al respecto para una mejor legislación en Sinaloa. Para ello ha pedido 
a reconocidos juristas sinaloenses su valiosa contribución para que participen 
en las modificaciones que sean necesarias a la Constitución del Estado. Esa es la 
razón —explica— por lo que yo no mandaría una iniciativa de ley. Lo que puedo 
hacer es un trabajo de concientización de la mujer, para que tenga el lugar y el 
valor que le corresponde dentro de la sociedad. Soy humanista porque creo en 
el ser humano, la mujer debe tener todo el respeto y el apoyo de la sociedad, y 
claro, aplaudiría una iniciativa de esa naturaleza, considero que sería un freno 
pero no bastaría con que se legislara, falta que la mujer tome conciencia de su 
propia dignidad y eso sí es posible hacerlo».

En este campo de acción, hemos de buscar en nuestro pasado. La moda, la 
sociedad de consumo, han trastocado los valores. Conjugar la sensibilidad y la 
razón es lo que corresponde «dos dominios de la persona, uno, el de la inteli-
gencia, el de la razón, el otro, el del sentimiento, del corazón». Para una buena 
decisión no los puedes mezclar. Lo que puedes hacer es tener perspectiva en el 
corazón, pero tomar decisión con la cabeza…
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20 diciembre 1986
El compromiso es con todo Sinaloa: Sra. Labastida
La drogadicción no se va a resolver con represión

Es Francisco quien va a luchar por las demandas populares. Yo lo apoyaré en 
todo y por todo, hasta la muerte. No tengo que perder más que la vida, eso es 
lo único, lo demás, las cosas, van y vienen; afirma, sin ambages, María Teresa 
Uriarte de Labastida, esposa del gobernador constitucional electo, licenciado 
Labastida Ochoa.

La respuesta es pronta, y tiene que ver con la pregunta sobre los programas 
del DIF y de voluntariado que estarán bajo su responsabilidad». ¿Ha pensado 
hacer algo en favor de las familias de la sierra donde hay un gran atraso, y es 
una tierra ocupada por los militares?

Cualquier programa que impulse con la intención de que sea estatal no puede 
excluir a las familias de la sierra, puntualiza y anota: Sinaloa es sierra y es costa, 
son valles y media serranía. No son familias ajenas a Sinaloa, el compromiso 
es con todo el estado y es eso, un compromiso. Los programas son por tanto 
para todos, apunta en un primer momento. Entre tanto avanza la mañana. Sin 
entrar en detalle, menciona los programas nacionales que habrán de aplicarse 
en la entidad, de acuerdo con sus propias características. Aquí, repite, «el juego 
se llama participación», el DIF solo no puede, el voluntariado es la respuesta.

Uno de los programas más importantes para la esposa de un gobernador 
es comprometerse con la niñez, porque cuando una sociedad no protege a sus 
niños, está mal en el fondo. Mi compromiso con la niñez es eso, un compromiso, 
voluntad profunda de ayudar en la medida de tus capacidades. Yo creo que una 
cosa importante es tener en cuenta el modelo de estado que queremos que no 
esté en otro lugar sino en nuestras realidades. Nos puede parecer interesante la 
constitución política de los Estados Unidos, pero esa realidad no es la de Sina-
loa, no es la de México. La respuesta para nuestro estado, por tanto, está aquí. 
La respuesta para la niñez sinaloense no la vamos a ir a buscar en otra parte.

Para ello me parece importante la creación de un museo para niños; un 
museo de costumbres, una sala enorme que contenga la historia de Sinaloa, un 
museo del mar ara Mazatlán, para que conozcamos su historia que es marítima. 
Todo esto nos irá relacionando con lo nuestro.
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Ahí está Topolobampo cuya cultura hay que rescatar para las presentes y 
futuras generaciones. Siempre pensando en los jóvenes, en los niños. Topolo-
bampo es, como dijo Francisco, el puerto que la historia nos debía. Hay gente 
de la iniciativa privada en México que está interesada en particular en este 
proyecto de rescate. Es una obra que pudiera convertirse en faraónica por la 
dimensión, no por la inversión que se destine, y aquí «otra vez el juego, se llama 
participación».

Todo tendrá que hacerse por niveles. Un programa cultural no puede con-
cebir a la cultura como un entre inamovible. Tiene que contemplar niveles para 
su concepción, su impulso, su creación, y desde luego para su difusión. Muchas 
veces se da difusión a eventos que están dirigidos a una minoría de expertos y en 
otros eventos que pueden ser para las mayorías, les falta. Si yo traigo un coloquio 
sobre arte prehispánico, evidentemente está promovido para especialistas, claro 
que puede asistir una persona de colonia popular, pero no está dirigido a ese 
nivel. En cambio, es posible impulsar audición de cuarteto de música y llevar 
el espectáculo a colonias populares. En ambos casos estoy haciendo cultura y 
no hablamos de lo mismo.

En la cultura encontramos la respuesta para las cosas, porque no voy a hacer 
funcionar un programa para los altos de Chiapas o de Oaxaca aquí en Sinaloa, 
donde la realidad es distinta.

«Hay cosas que me han impactado, me han sacudido», inscribe en este co-
mentario una incursión en Los Mochis en una colonia popular». María Teresa 
va hilvanando su programa de trabajo y como el futuro gobernador de Sinaloa, 
dice que lo va a hacer con los sinaloenses. Hay gente muy capaz que no podrá 
tener puestos visibles pero será magnífica en el papel de asesor.

Hay programas que requieren de profesionales muy calificados, por ejemplo, 
«una de mis preocupaciones fundamentales, y no sólo mía sino de Francisco, 
es la drogadicción y el alcoholismo, sabemos y hemos asumido los riesgos que 
se corren. El, los está corriendo desde el momento mismo en que dijo si quiero 
ser candidato, que es igual a ser el más comprometido servidor.

Este problema de la drogadicción que tiene multicausales, no se va a resolver 
con represión, sino con una campaña de concientización, de apoyo a la juventud 
para que pueda dedicarse a estudiar, a trabajar. Que sepan los muchachos los 
daños físicos y sociales que provoca la drogadicción, las consecuencias del track, 
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droga que en una sola vez causa adicción; impotencia, daños irreversibles; de 
muerte prematura. Esta información hay que ponerla a alcance de niños y jóve-
nes para que no únicamente lo piensen diez veces, sino para que no hagan. Aquí, 
el juego se llama participación y la solución es «el amor de todos los tamaños!».

26 diciembre 1986
Bomba de tiempo la U de O: Ibarra
Le redujeron el presupuesto
Habrá que reducir grupos y hacer ajustes: el Rector

El subsidio a la Universidad de Occidente es inferior para 1987 que lo ejercido 
en 1986, lo que, de acuerdo con las declaraciones del rector de ese centro de 
estudios, doctor Julio Ibarra Urrea de no modificar «va a llover al interior de las 
aulas», salvo que esté en los planes del futuro gobernador licenciado Francisco 
Labastida Ochoa gestionar apoyo de la federación, dijo.

El subsidio asignado de acuerdo con el Presupuesto de Egresos 1987 es de 
697 millones de pesos, mientras que en 1986 significó 816 millones, indepen-
dientemente de las inversiones hechas en edificación de la primera fase de la 
ciudad universitaria de Los Mochis, indicó el Rector.

Estamos en el supuesto, que la federación va a dar el apoyo necesario a la U. 
de O., reiteró Ibarra Urrea, para conseguir los 2 mil millones de pesos que la Uni-
versidad requiere, ya que de otra manera «tendríamos que ser más restrictivos y 
no podemos sacrificar el nivel de educación por falta de recursos económicos», 
lo que nos obligaría a reducir grupos para poder ajustarnos a presupuesto.

Bomba de tiempo la U. de O.: JIU

La situación actual nos ha constreñido a contratar docencia con profesionales 
locales que aguantan los salarios que podemos pagar «la mayoría son gentes que 
ayudan de buena voluntad a la institución pero todo tiene un límite y definitiva-
mente, yo he planteado ante la Junta Directiva en tres ocasiones diferentes, que 
la Universidad de Occidente es una bomba de tiempo, porque las restricciones 
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económicas nos llevan a cumplir a medias con el grado de excelencia académica 
que estamos buscando hace años», subrayó.

La docencia —prosiguió el rector— es una de las tres funciones esenciales en 
la universidad. Se ha hablado mucho en el panorama nacional de la necesidad de 
hacer investigación científica para que de ahí se deriven investigaciones tecnoló-
gicas, a fin de que se obtenga la independencia con base en patentes propias. Las 
Universidades estamos dispuestas a ello pero solamente contratándose gentes 
con experiencia en investigación, y pagándoles una remuneración adecuada, 
se puede generar ciencia, y ésta no surge espontáneamente: la ciencia requiere 
de años de investigación.

Enseguida mencionó que en México la educación superior es la más barata 
del mundo quizás a excepción de Biafra, lo cual brinda oportunidad a todos 
los jóvenes de recibir una preparación profesional y subprofesional que no se 
proporciona de igual manera en otros países. Empeoro, no son las cuotas de 
inscripción las que van a resolver el problema económico de las universidades 
del país que están con problemas financieros muy serios, debido a que las que 
tienen ya un subsidio establecido se les redujo por parte del gobierno federal, 
«o cuando menos es lo que se dice porque nunca se habla de cifras cuando se 
refieren a subsidios federales, únicamente se menciona el total global, pero 
no se especifica cuánto recibe cada institución, ni cuáles son los criterios que 
definen».

Expresado lo anterior, indicó que el Presidente Miguel de la Madrid dejó 
dicho que el número de estudiantes no iba a ser factor para determinar subsi-
dios federales «sino el número de programas de investigación y la seriedad en 
difusión».

Retomó los problemas de la Universidad de Occidente relevando que lo más 
serio es que no se cuenta con infraestructura «tenemos muy buenos edificios en 
Los Mochis que fueron construidos para este ciclo escolar, pero no puede crecer 
en número de estudiantes», mientras que Culiacán no tiene edificios propios 
sino conejeras encerradas, sin ventilación, con temperatura de 38 grados y un 
grado de humedad muy elevado, por ello he dicho que si no se otorga el sub-
sidio requerido por la U. de O. «va a llover en la institución», nos falta equipo 
de laboratorio, libros, espacios para biblioteca, laboratorios para investigación 
y enseñanza y cubículos para profesores e investigadores.
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Finalmente el doctor Ibarra Urrea informó que el ciclo escolar 86/87 la ins-
cripción fue de 4 mil 240, se cuenta con 69 maestros de tiempo completo, más 
de 300 de asignatura y los trabajadores administrativos suman 100.

31 diciembre 1986
El dinero se deshace en nuestras manos cada día vale menos

«Chiflo y río porque estoy vivo». Dos tiempos cada vez menos marcados. El 
uno, la continuación del otro. Se va 1986, llega 1987 y cada vez es más lejano el 
día aquel en que se hacían monedas ley oro y plata de alta calidad. Ahora son 
aleaciones de metales baratos con sonidos huecos y tamaños microscópicos. 
Ahora es tiempo de crisis, en donde el futuro del país se presenta incierto, en 
juego, como en un volado, donde «la moneda está en el aire».

Gustavo Lomelí, estudioso de la numismática, cuenta que México tiene 
una tradición mundial en monedas desde hace más de 450 años. Nadie podría 
imaginar que piezas de plata más pura, conmemorativas del centenario de la 
Estatua de la Libertad, con circulación en Estados Unidos y en otros países, son 
acuñadas en el nuestro.

También se desconoce que aquí se han elaborado monedas de Sandino y de 
otras importantes personalidades a nivel internacional. Incluso, está por defi-
nirse si las monedas conmemorativas del 60 aniversario de ascensión al trono 
del emperador Hirohito de Japón serán presentadas en cospeles –la pieza sin 
gravar- en plata mexicana.

En Nicaragua, El Salvador, República Dominicana, Uruguay y Estados Uni-
dos hay importantes piezas hechas en México y en breve se sabrá si también la 
India, Venezuela y Japón contratarán los servicios mexicanos para la elaboración 
de algunas de sus monedas.

La reducción del tamaño de las monedas es un efecto directo del menor po-
der de compra, del encarecimiento del costo de vida, y por lo tanto, del aumento 
de la inflación. Ante la creciente tendencia inflacionaria que vive México, surgen 
inquietudes acerca de la posibilidad o convivencia de aplicar un programa de 
«shock heterodoxo», similar al de Argentina, Brasil e Israel, que implicaría la 
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elaboración de una nueva monea: «El Azteca», que presumiblemente equivaldría 
a mil pesos y que estaría a la par de dólar. La noticia se guarda muy celosamente, 
nadie quiere a nivel oficial, negar o afirmar tal alternativa.

En 1884, y esto es cierto, durante la época porfiriana el entonces presidente 
Manuel González puso en circulación monedas hechas de plomo, cuyos graba-
dos se borraban con el uso. Literalmente el dinero se deshacía entre las manos. 
Ahora, cien años después, sucede lo mismo, no por el metal, sino por la cada 
vez mayor pérdida del poder de compra.

Así, se eslabona un año, 1986, con el otro, 1987 y los números rojos siguen 
predominando en la economía del país, y mientras todo mundo califica el año 
viejo como el año más difícil del sexenio dentro de la peor situación económi-
ca de los últimos cincuenta años, resulta que como nación «nos hicimos más 
pobres» y en un año la miseria se extendió por el país como jinete apocalíptico. 
Hay dudas en todos los capos respecto del antigüeño futuro que se presenta con 
el PAC dentro del cual no se explica cuáles son los riesgos políticos económicos 
y sociales que está dispuesto a correr el sistema político mexicano, sin poner en 
riesgo su vulnerabilidad?. Ni tampoco se nos advierte ¿qué márgenes de depen-
dencia nos dejará el Plan Baker. Aquí nos restaría pastar, frente al año que está 
por nacer «que si extraje las hieles o la miel de las cosas, fue porque en ella puse 
hiel o mieles sabrosas, ¡cuando planté rosales, coseché siempre rosas!... «como 
diría Amado Nervo. La moneda está en el aire. El tiempo lo dirá.
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Excelente Carmen Aída querida e inolvidable amiga, transitamos por la vida 
con empatía;  primero te conocí como periodista interesada en el caso de más 
de tres decenas de tarahumaras privados de su libertad por Delitos Contra la 
Salud, en las modalidades de siembra, cultivo y cosecha no recuerdo bien si 
era de marihuana o amapola, lo cierto es que los inculpados eran indígenas en 
extrema pobreza y no hablaban el español, recuerdo que te atendí como abo-
gada para realizar y encausar tus gestiones a favor de los indígenas privados de 
su libertad y así fue como compartimos juntas la noble causa para lograr que 
los trasladaran a la Sierra de Chihuahua y los pusieran en libertad, reconocí en 
ese momento tu gran calidad humana y quedé cautivada contigo....años más 
tarde al desempeñarme como docente de Derecho Penal de la Escuela de De-
recho gran sorpresa me llevé cuando te vi sentada en una de las sillas del aula 
en calidad de alumna, de nuevo nos encontramos en la relación del proceso de 
enseñanza y aprendizaje,  tu desempeño académico fue  excelente, estudiante de 
10 de calificación, participabas mucho en clase haciendo preguntas pertinentes 
respecto a la temática abordada... años después las circunstancias de nuestras 
vidas cruzadas se realizaron en el ámbito de laboral como compañeras de tra-
bajo y así transitamos con intereses en común en el sendero de contribuir en la 
formación de profesionales del derecho. Es un privilegio el haber compartido 
contigo vivencias y construimos una relación de amistad, fincada en el respeto, 
la tolerancia y lealtad.

Te felicito por la noticia de que está en trámite tu jubilación en nuestra alma 
mater la UAS institución a la que serviste con vocación y humanismo.

Gracias por todo lo que aprendí contigo. 

Dra. María Teresa Guzmán Casillas

Epílogo
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Limitado aprovechamiento de las algas marinas, en nuestro país . . . . . . 717

30 marzo 1983
Inminente aumento de las cuotas de agua para riego: Ing. Borrego . . . . 719

31 marzo 1983
Posible fraude contra el Banrural por $39 millones. . . . . . . . . . . . . . . . . . 721

2 abril 1983
Prioridad a la producción de granos en el norte de Sinaloa . . . . . . . . . . . 722

7 abril 1983
$35 mil millones operará BANORO en Sinaloa en 1983: Tatto Lara. . . . . 723

8 abril 1983
337 millones, a siembras de temporal . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 725

10 abril 1983
Rehabilitará la SARH los Cuatro Distritos de Riego . . . . . . . . . . . . . . . . . . 727

11 abril 1983
Todo universitario debe estar consciente del entorno social . . . . . . . . . . 728

13 abril 1983
$37 millones para obras de electrificación en el campo . . . . . . . . . . . . . . 731

14 abril 1983
Que el profesional desarrolle conjuntamente con la comunidad. . . . . . . 733

19 abril 1983
Regresan los legumbreros sus dólares, al tipo controlado. . . . . . . . . . . . . 736

23 abril 1983
$95 millones en apoyo a 11 aserraderos . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 737

25 abril 1983
Desde su trinchera como maestro, lucha por la paz . . . . . . . . . . . . . . . . . 738

30 abril 1983
Nuestra Constitución, la más violada y la más remendada: 
Cervantes Ahumada. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 742

5 mayo 1983
Hay una favorable atmósfera favorable para la minería: 
Ing. Romérico Arroyo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 747



5 mayo 1983
$700 millones en apoyo a la minería . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 749

7 mayo 1983
La Universidad a Distancia, nueva opción 
para quien desea ser alguien . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 751

7 mayo 1983
La UAS, abierta al pluralismo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 753

9 mayo 93
Es muy saludable que exista democracia en la universidad . . . . . . . . . . . 755

10 mayo 1983
La concepción de la universidad es formar buenos profesionales . . . . . . 757

12 mayo 1983
$2,500 millones para creación y ampliación de nuevas empresas . . . . . . 760

14 mayo 1983
Establecerá la UAS el Instituto de Investigaciones 
Metalúrgicas: Zehe . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 763

17 mayo 1983
Desalojo violento en el Ejido Jiquilpan; siembras destrozadas. . . . . . . . . 764

20 mayo 1983
La investigación en las universidades debe ser apoyada 
por quienes la necesitan: DAC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .765

28 mayo 1983
$93 millones para 8 aserraderos . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 768

7 julio 1983
La Prostitución, reflejo de un Sistema Económico Injusto . . . . . . . . . . . . 770

13 julio 1983
Hoy, la junta con arroceros.
Prioridad a las siembras de granos: Borrego. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 776

14 julio 1983
Que los jóvenes cumplan con el servicio militar: Gral. Gaytán . . . . . . . . 777

20 julio 1983
Habrá hambruna si no se da un paso decisivo ante la miseria . . . . . . . . . 779

20 julio 1983
El Dumping Legumbrero está todavía vivo: Ing. Rodarte. . . . . . . . . . . . . 781



24 julio 1983
México tuvo este año la mejor zafra azucarera de la historia . . . . . . . . . . 783

25 julio 1983
Están ensalitradas 80 mil has. en el norte: Borrego . . . . . . . . . . . . . . . . . . 787

27 julio 1983
Implicados en el caso Schrock . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 789

29 julio 1983
La minería puede convertirse en la más importante 
fuente de ingresos . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 791

31 julio 1983
Prioridad del gobierno de ATC a la educación: Mariano Carlón . . . . . . . 793

1 octubre 1983
Promisorio futuro minero de Sinaloa; sólo el 1% explorado . . . . . . . . . . 795

5 octubre 1983
34 casos de polio en 2 meses: IMSS . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .798

8 octubre 1983
«La Verdad Sospechosa» va al Cervantino . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 800

14 octubre 1983
Carencia de recursos humanos, el gran problema 
de las universidades . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 803

15 octubre 1983
Igualdad jurídica y política del hombre y la mujer: 
Gómez Maganda. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 805

17 octubre 1983
El Plan MMH logrará la autosuficiencia alimentaria . . . . . . . . . . . . . . . . . 808

19 octubre 1983
Municipio, base de la libertad política . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 810

20 octubre 1983
Salieron de Mazatlán huyéndole al ciclón y por poco no llegan . . . . . . . 812

21 octubre 1983
El «Tiko» hizo «volar» dulces y dinero en mármol . . . . . . . . . . . . . . . . . . 813

22 octubre 1983
El Municipio fortalece al proyecto nacional . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 815

23 octubre 1983
Astilleros de Mazatlán ya puede construir grandes barcos atuneros. . . . 817



25 octubre 1983
No vamos a ganar a la enfermedad sólo con hospitales: Dr. Morales . . . 819

29 octubre 1983
Estamos listos para ganar cuatro presidencias municipales: Madero . . . 822

19 noviembre 1983
La campaña abarca todo Culiacán: SSA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .824

22 noviembre 1983
La Ganadería creció sólo 10% en 30 años: Toledo C.. . . . . . . . . . . . . . . . . 825

27 noviembre 1983
Sin casas, 200 mil peones. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 827

8 diciembre 1983
Quejas en Guamúchil. 
El impuesto pro desarrollo ilegal: CANACO . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .828

10 diciembre 1983
$650 millones, a la minería . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 830

23 diciembre 1983
Secundarianos la hacen de peones agrícolas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 832

24 diciembre 1983
La vivienda en el campo igual que hace 40 años . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 834

26 diciembre 1983 
Los asalariados del campo piden mejores percepciones . . . . . . . . . . . . . . 836

1985

2 febrero 1985
Disponibles 120 mil Tons. de arroz . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 839

3 febrero 1985
$500 mil si se solicita amparo sin justividación . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 840

4 febrero 1985
200 mil sinaloenses diabéticos . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 842

4 febrero 1985
Cambiaron canastos de palma por los de plástico . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 843

7 febrero 1985
La libertad, fundamento de la Constitución: . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 845



7 febrero 1985
Habrá que agregar al agricultor mentalidad de ganadero: 
Amaya Brondo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 846

8 febrero 1985
Exigen «Tajada» en la SRA: Barrantes . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 848

9 febrero 1985
Prevendrán el Retraso Mental. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 850

10 febrero 1985
Mala alimentación causa retraso mental . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 851

11 febrero 1985
Buscarán la Rectoría de la UAS . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .853

13 febrero 1985
La canasta básica aumentó 80% en 1984 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 854

13 febrero 1985
Plantearán al Subsecretario de Ganadería 
el Proyecto de 200 hectáreas de pastizales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 856

14 febrero 1985
Sano reducir el gasto: Clouthier . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 857

15 febrero 1985
Hice lo que consideré que debería hacer: Paquita Núñez . . . . . . . . . . . . . 859

15 febrero 1985
Hoy, en el Baile de la Amistad y el Recuerdo. 
Jorge Macías, voz privilegiada de México . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 860

16 febrero 1985
Prioridad a la solución de la tenencia de la tierra: SRA . . . . . . . . . . . . .862

17 febrero 1985
El PSUM no meterá las manos: Gómez . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 863

17 febrero 1985
30% de los mexicanos adictos al alcohol . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 864

17 febrero 1985
Localizadas 52 has. sembradas de mariguana en El Bledal. . . . . . . . . . . . 866

17 febrero 1985
Faltan maestros formados para enseñar matemáticas . . . . . . . . . . . . . . . . 868

18 febrero 1985
Que nadie sabía de la mariguana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 869



18 febrero 1985
Que nadie sabía de la mariguana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 871

18 febrero 1985
El PSUM no pretende mangonear en la UAS. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .873

19 febrero 1985
En marcha la «Operación Pacífico III» . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 875

21 febrero 1985
Opinan Rubén Rocha Moya y Luis Alfonso Meza, 
del PSUM y PMT. Actitud digna exigir a EU 
eliminar la llamada «Operación Intercepción» . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 877

21 febrero 1985
No dan con el dueño de la mariguana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 878

22 febrero 1985
Sembrarán 156 mil has. en el Valle Culiacán . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 880

22 febrero 1985
Manuel, de 15 años, tiene 5 cortando tomate, 
porque tiene necesidad de trabajar y se enroló en El Bledal. . . . . . . . . . . 882

23 febrero 1985
Sinaloa, primer lugar en el valor de la cosecha de fruta . . . . . . . . . . . . . . 883

23 febrero 1985
La SARH ya sabía lo de la mariguana: Rojo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 885

24 febrero 1985
Medida sensata la venta de las paraestatales . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 887

25 febrero 1985
Liberados 33 cortadores de mariguana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 888

26 marzo 1985
Todos los funcionarios deben secundar al gobernador: Millán . . . . . . . . 890

27 febrero 1985
El PRI tendrá problemas en 127 Distritos: PAN . . . . . . . . . . . . . . . . . . .892

27 febrero 1985
Nuevo tramo de carretera a Cosalá: SARH. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .894

12 marzo 1985
$250 mil millones a vivienda. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 895

20 marzo 1985
Ocho personas rentan el total de las parcelas de 2 predios . . . . . . . . . . . . 897



24 marzo 1985
Apoyo crediticio a la Industria . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 898

29 marzo 1985
Improvisada la Formación de Catedráticos Universitarios. . . . . . . . . . . . 900

30 marzo 1985
La IP ha acrecentado la crisis: Fidel Velázquez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 902

6 noviembre 1985
La falta de dinero es un mito: Gurría . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 904

6 noviembre 1985
Rendía más un peso de antes que mil de ahora: García López. . . . . . . . . 905

7 noviembre 1985
La deuda externa no limita el desarrollo: Cervantes Ahumada. 
Ajustes en vez de Moratoria . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 907

10 noviembre 1985
Hay tendencia en Sinaloa al bipartidismo: Martínez Verdugo. . . . . . . . . 910

12 noviembre 1985
Muy baja la pesca estuarina de camarón en la Zona Sur. . . . . . . . . . . . . . 912

14 noviembre 1985
Evaluación aquí, de la Lepra: OPS . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .914

15 noviembre 1985
El Sinaloense no se deja de nadie: Sánchez Celis . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 915

16 noviembre 1985
Notable el desarrollo en Sinaloa. 
Contestación de Loaiza al V Informe de Toledo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 917

17 noviembre 1985
Los Universitarios queremos la Reunión Tripartita: Audómar . . . . . . . . 919

17 noviembre 1985
Poema. La Cuna . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 920

17 noviembre 1985
Prioridad a la política, sobre la academia: los estudiantes . . . . . . . . . . . . 921

18 noviembre 1985
La industria ha despedido a 500 mil empleados en 2 años. . . . . . . . . . . . 923

19 noviembre 1985
Fortalecer la educación, prioridad del gobierno. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 925



22 noviembre 1985
Liquidarán a 1,400 empleados de la CRF  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 926

22 noviembre 1985
Emotivo Homenaje rindió El Sol al Tte. Corl. Ramos Esquer . . . . . . . . . 928

22 noviembre 1985
60% de los mexicanos bajo el Régimen de Seguridad Social . . . . . . . . . . 930

22 noviembre 1985
Apoyo a la UAS de Cien Organizaciones Sindicales . . . . . . . . . . . . . . . . . . 933

23 noviembre 1985
Es inaplazable formar maestros en estructuras. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 935

24 noviembre 1985
Apoyo a la UAS de 100 Organismos. 
Firmaron el Pacto de Solidaridad . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 937

25 noviembre 1985
Falta más apoyo a la Educación en México. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 939

25 noviembre 1985
La falta de dinero afecta la investigación en la UAS . . . . . . . . . . . . . . . .940

26 noviembre 1985
Primer Encuentro Sinaloense de Escritores . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 942

1 diciembre 1985
Cumplió el Encuentro de Escritores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 943

2 diciembre 1985
Los Ingenios azucareros no deben cerrar: Suárez . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 945

2 diciembre 1985
La autocensura es un suicidio intelectual . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 946

4 diciembre 1985
Con defectos al nacer, 1 de cada 5 niños . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 948

6 diciembre 1985
Condena el Obispo la tortura . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 949

8 diciembre 1985
18 mil niños con defectos al nacimiento, 
Concluyó el curso de ASPREDENA . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .950

11 diciembre 1985
Los Molinos deben estar en manos del arrocero: SARH . . . . . . . . . . . . .951



11 diciembre 1985
En Venta los Molinos Arroceros. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 953

11 diciembre 1985
La violencia a grado de salvajismo. 
Manifestación frente a la Procuraduría . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 954

12 diciembre 1985
Prevenir el crimen, inaplazable. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 956

12 diciembre 1985
La Guadalupana simboliza la significación de los padres . . . . . . . . . . . . . 957

13 diciembre 1985
$61,600 mills., Presupuesto del Estado para el año de 1986 . . . . . . . . . . . 959

13 diciembre 1985
Rechazan el arroz los industriales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 961

13 diciembre 1985
Este mes, la auditoría en Escuinapa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 962

14 diciembre 1985
Cinco mil obreros rechazan el cierre de los 4 ingenios . . . . . . . . . . . . . . . 963

17 diciembre 1985
La juventud es crítica, rebelde y quiere ser escuchada: Galindo . . . . . . . 965

26 diciembre 1985
13 mil millones a la Presa Huites en 1986 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 967

26 diciembre 1985
Un mundo con techo, salud, pan y trabajo, para todos . . . . . . . . . . . . . . . 968

27 diciembre 1985
En ruinas el Distrito de Riego No. 10. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 970

28 diciembre 1985
El Ejecutivo pasa por alto la Ley de Hacienda: Morgan . . . . . . . . . . . . . . 971

30 diciembre 1985
Es lo contrario, es irresponsable: Rocha Moya. 
ATC debe aportar pruebas de que la UAS da dinero al PSUM . . . . . . . . .973



1986

1 febrero 1986
Sinaloa, listo para las elecciones . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 975

2 febrero 1986
Los Ingenios no logran el grado mínimo de sacarosa . . . . . . . . . . . . . . . . 976

4 febrero 1986
Lo que se gasta en educación es el dinero mejor invertido: Bátiz . . . . . . 977

4 febrero 1986
Ofrecen solidaridad a trabajadores en huelga 
de «Aceros de Chihuahua . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 980

5 febrero 1986
14,802 casos de paludismo en Sinaloa durante 1985. . . . . . . . . . . . . . . . . 981

10 febrero 1986
El obrero ya no puede con más carga: Millán  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 983

10 febrero 1986
Interés por la lectura: SEP . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .985

13 febrero 1986
En la UAS no hay unidad: Campos Román . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 987

17 febrero 1986
12,719 casos de paludismo en 1985 en Sinaloa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 988

17 febrero 1986
Moderno equipo para realizar todo tipo de análisis clínicos . . . . . . . . . . 991

18 febrero 1986
Abandono total del Distrito de Riego No. 10 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 992

18 febrero 1986
Presea a la Emérita QFB Cervantes. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 994

21 febrero 1986
Salario mínimo no menor de 5 mil 200 pesos: FTS . . . . . . . . . . . . . . . .996

22 febrero 1986
$7,891 millones de BANORO disponibles para viviendas . . . . . . . . . . . . . 997

25 febrero 1986
Apoyo de los sinaloenses a MMH: Toledo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 998



2 septiembre 1986
Abandonado el campesino en materia de vivienda . . . . . . . . . . . . . . . . . 1000

4 septiembre 1986
50% más casos de hepatitis que en 1985 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1002

4 septiembre 1986
No se valora aún en México la música fina: Mayagoitia . . . . . . . . . . . . . 1003

6 septiembre 1986
Sembrarán un millón de hectáreas de frijol . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1005

7 septiembre 1986
Adecuadas las medidas económicas: Pescador. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1007

8 septiembre 1986
El intermediario, el beneficiado con los bajos precios de garantía . . . . 1009

11 septiembre 1986
Los Ingenios de Sinaloa generan 13,384 empleos . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1010

13 septiembre 1986
Instructores de primaria a 700 comunidades rurales . . . . . . . . . . . . . . . 1012

13 septiembre 1986
Exigen se aclare el homicidio de Félix Uzeta y de su esposa. . . . . . . . . . 1014

23 septiembre 1986
Barrera médica al brote de difteria . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1015

26 septiembre 1986
La animación cultural, una de las fuerzas más poderosas. . . . . . . . . . . . 1016

30 septiembre 1986
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